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Предисловие 
 
 Данная работа является продолжением книги: “История сельских Советов Уржумского 
района. Часть I. Уржумский район в границах 1945-55 гг. – Уржум, 2008.”  
 Учитывая, что заключение по материалам истории района в целом было дано в первой 
части, во второй книге оно опущено. Более значительное место отведено публикации документов 
Уржумского райсовета за 1932-35 и 1941-45 гг. 
 За время работы над первой книгой сменилось название фонда. Архивный отдел админи-
страции Уржумского района (АО АУР) был преобразован в сектор архивной работы администра-
ции Уржумского муниципального района (САР АУМР). 
 Кроме архивных фондов, в работе по-прежнему используются такие источники, как:  
 - Книга памяти Кировской области, т. 12. – Киров, 1995;   
 - Книга памяти жертв политических репрессий Кировской области, т. 3. – Киров, 2000;  
 - Перепись населения 1926 г. Выпуск IV. Список населённых пунктов Вятской губернии. Ур-
жумский уезд. – Изд-во Вятского губстатотдела, 1926;  
 - Рукопись Н. И. Михалёва «История Уржумского ДОКа (1926-1976)» из фонда Уржумской 
районной библиотеки;  
 - Альманах «Уржумская старина», издававшийся краеведом В. А. Ветлужских.  
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Краткая история Буйского района 
 
 Прежде всего, следует дать краткий общий обзор истории Буйского района. Он был обра-
зован Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 5 февраля 1945 г. в составе 16 сельских 
Советов. Из них 9 сельсоветов были переданы из Уржумского района: Адовский (13 колхозов), 
Байсинский (5 колхозов), Буйский (12 колхозов), Изиморский (6 колхозов), Лебедёвский (7 колхо-
зов), Пустопольский (9 колхозов), Сюксинский (5 колхозов), Тарасовский (7 колхозов) и Чамский (6 
колхозов). 7 сельсоветов были переданы из Лебяжского района: Комлевский (8 колхозов), Кузне-
цовский (10 колхозов), Лажский (10 колхозов), Лаптевский (7 колхозов), Мало-Гаринский (4 колхо-
за), Посенурский (5 колхозов) и Чагинский (7 колхозов). Итого на момент образования Буйского 
района на его территории был 121 колхоз (ф. 98. оп. 1, д. 2, л. 46). В процессе послевоенного разу-
крупнения колхозов их стало несколько больше.  
 В районе оказались две машинно-тракторных станции. В зону Буйской МТС входили сель-
советы, переданные из Уржумского района. Директором Буйской МТС на момент образования 
района работал Николай Степанович Кошкин (1904-73), чл. ВКП(б) с 1939 г. В 1947 г. его сменил 
Анатолий Осипович Матанцев, в начале 1948 г.  вернулся Н. С. Кошкин. В конце 1953 г. директо-
ром стал Юрий Фёдорович Портнов. 
 В  зону Лажской МТС входили сельсоветы, переданные из Лебяжского района. На момент 
образования Буйского района её директором работал Сергей Яковлевич Ёлкин. С конца 1947 г. 
директором работал Н. Н. Созин. В 1954 г. он выбыл за пределы района, и директором был назна-
чен А. Ф. Овсюков.  
 Существовал государственный племенной рассадник уржумской породы свиней. Директо-
ром был Борис Александрович Силин. 
 Район оказался чисто сельскохозяйственным. Государственная промышленность была 
представлена Буйским лесопунктом Уржумского леспромхоза. Начальником был Пётр Георгиевич 
Гатэнов. Имелось также Буйское лесничество. Его  возглавлял Александр Иванович Агафонцев.   
 В январе 1947 г. работала автоколонна, директором был Кудрявцев. В 1949 г. был открыт 
аэродром в Буйском.  
 Районную контору связи возглавил Пётр Ионович Черепанов. В основном контора занима-
лась содержанием и ремонтом телефонной и радиосети. 18 января 1949 г. исполком принял ре-
шение в 1949-50 гг. на 100% радиофицировать все колхозы района. Мощность Буйского радиоузла 
позволяла поставить ещё 800 радиоточек. Кроме того, не использовалась полностью мощность 
радиоузла Лажской МТС. Решили построить третий радиоузел в Байсе, а также радиоузлы на базе 
Комлевской и Кузнецовской ГЭС (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 7). В 1954 г. конторой руководил как заме-
ститель начальника Никифор Климентьевич Садырев, в 1955 г. – Виктор Михайлович Черезов. 22 
января 1955 г. РИК рассмотрел вопрос о радиофикации колхозов района. На 1 января 1954 г. было 
радиофицировано всего 3,9% колхозных дворов. В 1954 г. договоры на радиофикацию были за-
ключены с 17 колхозами, то только им. Кутузова и «Память Кирова» выполнили свои обязатель-
ства по заготовке и установке столбов. В 1954 г. вместо намеченных 1400 радиоточек установили 
220. Исполком решил в 1955 г. радиофицировать 2330 колхозных хозяйств в 17 колхозах (ф. 98, оп. 
1, д. 64, л. 22).  
 Районным уполномоченным наркомата заготовок был назначен Николай Алексеевич Ко-
лесников. С конца 1947 г. он перешёл в заместители, а уполномоченным министерства заготовок 
был назначен Сергей Васильевич Самоделкин. С 1949 г. уполномоченным снова работал Н. А. Ко-
лесников. В 1950 г. – снова С. В. Самоделкин. С февраля 1952 г. работал Колесников. Весной его 
сменил Василий Александрович Бельтюков, 1917 г. р., чл. КПСС с 1941 г., участник войны (награж-
дён орденом Красной звезды и медалью «За победу над Германией»). Он с 1 июля 1953 г. стал 
одновременно зам. начальника райсельхозуправления по заготовкам.  
 Контора «Заготзерно» была создана в июле, её возглавил Михаил Яковлевич Сбоев. В 1946 
г. её начальником стал Алексей Дмитриевич Логинов, 1903 г. р., чл. ВКП(б) с 1929 г.  1 марта 1955 г. 
он был назначен директором райпищекомбината (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 28) и утверждён сессией 
райсовета 9 марта (д. 63, л. 29). «Заготзерно» возглавил А. В. Токарев (см. о нём в Буйском сельсо-
вете). 
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 Контору «Заготскот» с марта 1945 г. возглавлял Алексей Матвеевич Таныгин. 3 сентября 
1946 г. РИК решил привлечь его к судебной ответственности за развал учёта и отчётности, паралич 
работы конторы (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 97), но суда не было. С 1947 г. контору возглавляли Павел Гав-
рилович Чебышев и др.  
 Местная и кооперативная промышленность стала развиваться главным образом благодаря 
созданию Буйского района. Крупнейшим предприятием местной промышленности стал Буйский 
райпромкомбинат, отделившийся в 1945 г. от Уржумского РПК. Как сетовал его первый директор 
на 8-й сессии райсовета  21 июня 1946 г., Уржумский РПК должен был выделить Буйскому РПК 30% 
всего имущества, но передал 1 мельницу, а Лебяжский район передал 3 непригодных к работе 
мельницы (ф. 98, оп. 1, д. 7, л. 24). Впрочем, в самом деле, РПК  был хозяином Буйской ГЭС и ряда 
цехов в селе. Первым директором райпромкомбината был Василий Яковлевич Грузин, 1912 г. р., 
украинец по национальности, чл. ВКП(б) с июля 1939 г. (был в комсомоле в 1928-40 гг.). Он родил-
ся в шахтёрской семье в г. Серго Ворошиловградской области. Отец умер в 1921 г., мать тоже по-
шла на шахту: на троих детей страхкасса выплачивала пособие 22 рубля в месяц. Окончил началь-
ную школу в 1927 г. В 1928-30 гг. работал коногоном на руднике «Альберт» Первомайского шахто-
управления в г. Серго, в 1930-33 гг. – слесарь на местном химкомбинате. В 1933-36 гг. служил 
красноармейцем 21-го погранотряда в м. Ямполь Волынской области. С 1936 г. – снова слесарь на 
химзаводе. В 1937-40 гг. учился в Серговском горном техникуме, по диплому – техник-химик. Ра-
ботал начальником смены на Серговском химкомбинате. С 1941 г. – химик-инструктор 27-го арт-
дивизиона на Волховском направлении Ленинградского фронта. Сержант. После ранения попал в 
эвакогоспиталь в Котельнич. С 1943 г. – пред. исполкома Глушковского с/с Котельничского района. 
17 апреля 1945 г. назначен директором Уржумского РПК. За годы его работы комбинат увеличил 
выпуск продукции с 250 тыс. до 1,3 млн. руб. В производственной характеристике отмечалось, что 
В. Я. Грузин недостаточно требователен к себе и к работникам (ф. 98, оп. 2, д. 14-Л). 23 июля 1946 
г. РИК за допущенные растраты и т. п. решил отдать его с группой подчинённых под суд (ф. 98, оп. 
1, д. 9, л. 59), но всё обошлось. 15 апреля 1952 г. исполком снял его «за развал работы и пьянку».  
Директором был назначен Филипп Игнатьевич Вараксин, 1899 г. р., чл. ВКП(б) с сентября 1931 г., 
награждённый медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.» (ф. 98, 
оп. 1, д. 43, л. 115). Его утвердила сессия райсовета 29 сентября (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 136об). Ф. И. 
Вараксин родился в д. Гаврюшата  Кокшинской волости (ныне Лажского с/с Лебяжского района) в 
семье середняка. В 1914 г. окончил Лажское земское училище (начальное, со сроком обучения 5 
лет). С июля 1914 г. – переписчик Кокшинского волостного правления, с октября 1917 г. – дело-
производитель земской управы и волостного военкомата. С августа 1922 г. – секретарь Кокшин-
ского волостного исполкома, с августа 1924 г. – зав. его финансовой частью, с января 1926 г. – 
председатель Лажского ВИК, с июля 1927 г. – его инструктор, с февраля 1928 г. – снова его предсе-
датель. В феврале 1929 г. был избран председателем правления Байсинского сельпо. В феврале 
1930 г. назначен политруком землеустроительного отряда по Уржуму и Малмыжу. С октября 1930 
г. – секретарь Малмыжского райисполкома, с марта 1932 г. – председатель Рожкинского сельсове-
та того же района, с июля 1933 г. – снова секретарь РИКа. С декабря 1936 г. работает в с. Макарье 
(ныне Котельничского района) председателем Макарьевского райисполкома, с февраля 1937 г. – 
зав. райзо, с марта 1938 г. – снова председатель исполкома (ф. 98, оп. 2, д. 13-Лбис). 22 апреля 
1945 г. избран председателем Буйского райплана. С 10 января 1948 г. заведовал районной сбер-
кассой. С 6 декабря 1950 г. работал председателем укрупнённого колхоза им. К. Е. Ворошилова (д. 
Шои Комлевского с/с ныне Лебяжского района). 4 апреля 1954 г. РИК обсудил работу РПК. Отме-
чено, что Вараксин заслуживает снятия с работы и привлечения к более строгой ответственности, 
но ограничились выговором за срыв выполнения плана валовой продукции, простои производ-
ства, транспорта и пр. (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 55-56). 15 июля 1955 г. его сняли как не справившегося 
с работой. Директором был назначен Алексей Андрианович Курочкин  (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 120), 
утверждённый сессией 8 октября. Он родился в 1924 г. в д. Круглые Поляны Петровского с/с. В 
1936 г. окончил Петровскую начальную школу. С 1937 г. – рядовой в колхозе им. В. М. Молотова в 
своей деревне.  18  августа  1942 г. Призван в  РККА,  командир    миномётного   отделения   29-й 
гвардейской стрелковой дивизии, гвардии младший сержант. Был тяжело ранен в ногу в сентябре 
1943 г. После госпиталя снова был на фронте. Член ВЛКСМ с 1943 г., член КПСС с 1952 г.  С 1944 г. – 



6 
 

 

электрик судоремонтного завода в Новороссийске, в 1946 г. окончил вечернюю неполную сред-
нюю школу там же. Награждён медалями «За победу над Германией» и «За доблестный труд в  
Великой Отечественной войне 1941-45 гг.». С 1946 г. – киномеханик Уржумского районного кино-
театра. В июне 1951 г. был переведён директором Буйского районного кинотеатра (ф. 98, оп. 2, д. 
23Л). С 31 марта 1952 г. он был и начальником районного отдела кинофикации, с 11 августа 1953 г. 
– зам. начальника управления культуры. После ликвидации района до апреля 1957 г. и в 1958-60 
гг.  он возглавлял Буйское отделение Уржумского райпромкомбината. 
 27 января 1948 г. РИК одобрил организацию артели «Швейтрикотажсоюз» (ф. 98, оп. 1, д. 
22, л. 9об). 
 5 марта 1948 г. РИК решил открыть в селе отделение Молотовской артели «Труд» по быто-
вому обслуживанию населения. Она имела верёвочное производство, ремонт и пошив обуви, фо-
тографию, пошив и реставрацию одежды, металлоремонт, парикмахерскую. РИК передал артели 
и сапожную мастерскую райпотребсоюза (ф. 98, оп. 1, д. 22,  л. 40).   
 Был образован коммунхоз. Его возглавил Дмитрий Николаевич Лаптев. С 20 апреля 1947 г. 
старшим мастером коммунхоза работал Андрей Иванович Мельников. 30 июля 1947 г. новым ру-
ководителем – инспектором коммунхоза – был назначен Иван Михайлович Самарцев (ф. 98, оп. 1, 
д. 15, л. 21). 6 октября 1947 г. инспектором был назначен Андрей Матвеевич Резвых, 1906 г. р., 
беспартийный (там же, л. 63). 30 апреля 1948 г. РИК снял его с работы за пьянство в рабочее вре-
мя. Инспектором был назначен Павел Александрович Губин, он же председатель комитета по 
физкультуре и спорту (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 77). 30 апреля 1950 г. инспектором был назначен Вик-
тор Иванович Поляков, 1923 г. р., бригадир колхоза «Трудовая семья» Тарасовского сельсовета (ф. 
98, оп. 1, д. 33, л. 162об). 7 сентября инспектором стал Валентин Алексеевич Коростелёв, 1926 г. р., 
чл. ВЛКСМ, демобилизованный из армии (там же, л. 184об). 6 декабря 1950 г. он был уволен как 
не справившийся с работой (там же, л. 238об). Инспектором был назначен Порфирий Гордеевич 
Фролов, 1916 г. р., беспартийный, бывший вахтёр при шахте «Северная» г. Кемерово (там же, л. 
239об). В конце 1951 г. он выбыл за пределы района. Его место занял Перевозчиков. В начале 
1953 г. инспектором был Ислентьев. В том же году эту структуру упразднили.  
 28 января 1946 г. РИК поставил вопрос о создании райтопа (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 41).  Вто-
рично вопрос ставили 18 февраля 1947 г. (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 37). Райтоп в Буйском так и не был 
организован.  
 Раймаслопром в 1945 г. имел сепараторные в Буйском, Байсе, Рублёве Адовского с/с и Зы-
кове Чагинского с/с. Первым его директором был Кузнецов. В 1947 г. его сменил Иван Иванович 
Рыжов. В 1948 г. директором был Алексей Архипович Быков. В 1955 г. директором Буйского мас-
лозавода (а не Маслопрома) был В. И. Преснецов. 
 Буйский райпищекомбинат с момента образования возглавлял  Климов. В 1947 г. директо-
ром стал Василий Михайлович Денисов. 4 февраля 1948 г. РИК снял его с работы за срыв произ-
водственных программ и пьянство в рабочее время. Новым директором стал Андрей Алексеевич 
Марьин (см. о нём в Буйском с/с). Он был утверждён на сессии райсовета 3 апреля 1948 г.  21 мар-
та 1951 г. РИК констатировал, что комбинат систематически не выполняет производственные про-
граммы, не имеет земельного участка для создания собственной сырьевой базы. Не выполняется 
план накоплений, и комбинат не имеет в будущем перспективы на расширение. Решили присо-
единить его к промкомбинату и просили облсовет утвердить решение (ф. 98, оп. 1, д. 36, л. 60об).  
Область высказалась против. 5 июня РИК отменил предыдущее решение, выделил комбинату уча-
сток земли и передал ему ремонтирующуюся Кузнецовскую мельницу (ф. 98, оп. 1, д. 38, л. 3об).  
19 июня 1951 г. директором был назначен Андриан Иванович Пихтин, 1900 г. р., чл. ВКП(б) с 1940 
г. (см. о нём в Лебедёвском с/с) (там же, л. 27). А. А. Марьин был освобождён от работы в связи с 
переходом в райпотребсоюз только 28 июня (там же, л. 35). 29 сентября 1952 г. Пихтина утвердила 
сессия райсовета (там же, д. 32, л. 136об).  В связи с избранием председателем колхоза «Светлый 
путь» Лебедёвского с/с он был освобождён 22 февраля 1954 г. И. о. директора был утверждён 
технорук комбината Андрей Яковлевич Пихтин, 1883 г. р., б/п (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 34об). 25 фев-
раля РИК снова убеждал облисполком объединить пищекомбинат с райпромкомбинатом, так как 
пищекомбинат занимался одним мукомольным производством и не имел перспектив развития 
(там же, л. 38). Область не дала своего согласия. 7 апреля 1954 г. директором стал Василий Ивано-
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вич Холкин (там же, л. 58об). Он родился в 1921 г. в д. Рябиновцы (Адовский с/с). В 1937 г. окончил 
Байсинскую НСШ и работал в колхозе «25-й Октябрь» в своей деревне. В сентябре 1940 г. был 
призван в РККА, служил пограничником в Карелии. С марта 1942 г. – химик-инструктор в звании 
сержанта на формировании в Задонском районе Воронежской области. Воевал помощником ко-
мандира взвода на Центральном, 2-м Белорусском и Прибалтийских фронтах. Член ВЛКСМ в 1941-
45 гг. и КПСС с августа 1946 г. Награждён медалями «За боевые заслуги» (декабрь 1944 г.) и «За 
победу над Германией». На сверхсрочной служил в Порккала-Удд завскладом инженерно-
технического имущества, с апреля 1949 г. – помощником командира взвода. В ноябре 1949 г. был 
демобилизован. С 25 января 1950 г. – дорожный десятник, с 10 апреля – дорожный мастер Буй-
ского райдоротдела, с 15 августа 1950 г. – зав. доротделом (ф. 98, оп. 2, д. 48-Л). 21 июня испол-
ком рассмотрел вопрос о работе райпищекомбината. Отмечено, что он из года в год срывает вы-
полнение производственных программ. В 1953-54 гг. были сорваны планы вылова рыбы, заготов-
ки и вывозки стройматериалов. Не выпускаются безалкогольные напитки и кондитерские изделия, 
колбасные изделия. РИК обязал РПК наладить выпуск данного ассортимента и просил область по-
мочь комбинату в строительстве Бродской ГЭС на р. Лаж и мельницы в Чагинском сельсовете (там 
же, л. 99). 27 января Холкин был освобождён в связи с избранием председателем колхоза «Ис-
кра»  (д. Кузовошка Пустопольского сельсовета). Временно обязанности директора исполнял тех-
норук Геннадий Александрович Санников (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 23). 1 марта 1955 г. директором 
был назначен перешедший из «Заготзерна» А. Д. Логинов (утверждён сессией 9 марта). 
 В составе пищекомбината были заготконтора и сельпромкомбинат в Байсе. 
 Буйский райпотребсоюз возглавил Шамов.  После критики в его адрес председателем в 
1946 г. стал Дмитрий Иванович Шабалин. С декабря 1947 г. РПС возглавил бывший предрик Про-
копий Лаврентьевич Мошонкин. Он родился в 1906 г. в д. Дечёнки Фалёнской волости Слободско-
го уезда, из середняков. С марта 1924 г. – чернорабочий на ст. Фалёнки Пермской ж. д. С октября 
1928 г. до декабря 1931 г. – в РККФ, служил в Береговой обороне Балтийского моря в форте им. 
Фрунзе (Ленинградская область). В 1929 г. вступил в ВЛКСМ, в феврале 1931 г. – в ВКП(б). С декаб-
ря 1931 г. – инспектор Фалёнского райфо, с февраля 1933 г. – председатель Фалёнского (?) сельсо-
вета, с сентября 1935 г. – председатель райплана, с августа 1937 г. – зав. райфо, с ноября  1938 г. – 
секретарь Фалёнского райкома ВКП(б) по кадрам. В ноябре 1941 г. он был призван в РККА. Про-
шёл четырёхмесячные курсы Высшего военно-политического училища в г. Шадринске (ныне Кур-
ганской, тогда Челябинской области). С апреля 1942 г. – на Западном, 2-м и 3-м Белорусском 
фронтах, капитан артиллерии. Дважды ранен. Награжден орденами Красной звезды (1943 г.), Оте-
чественной войны I ст. (1944 г.) и II ст. (1945 г.), медалями «За взятие Кёнигсберга», «За взятие 
Берлина», «За победу над Германией». После войны, до июля 1946 г., служил в г. Минске. По 
направлению Кировского обкома ВКП(б) 5 августа 1946 г. он был избран председателем Буйского 
райисполкома, в июле 1947 г. ушёл оттуда по личному заявлению (ф. 107, оп. 2, д. 135). 10 июня 
1951 г. председателем был избран директор пищекомбината А. А. Марьин (умер 14 мая 1952 г.). 
Его сменил 10 июня 1952 г. Никандр Емельянович Резвых. Он родился в 1919 г. в выс. Воронском 
Адовского с/с, из бедняков. Окончил семь классов Ветошкинской НСШ Лебяжского района (1934 
г.). С 18 января 1935 г. – лаборант-счетовод Редькинского маслозавода, затем – мастер Лебяжско-
го треста «Маслопром». С 20 августа 1938 г. – продавец Лебяжского раймага. С 15 июня 1939 г. – 
агент Андреевского спиртзавода. С 15 сентября – в РККА, служил на Дальнем Востоке, в боевых 
действиях не участвовал; старшина, медаль «За победу над Японией». Демобилизован в июле 
1946 г. Работал зав. складом подсобного хозяйства кировского комбината  «Искож» в с. Окуневе 
Лебяжского района. С 2 февраля 1948 г. – товаровед Уржумского горпо, с ноября 1949 г. – инструк-
тор-ревизор Буйского РПС, с 10 июня 1951 г. – зам. пред. правления (завторг) РПС (ф. 107, оп. 2, д. 
159). 14 сентября 1954 г. во главе РПС встал Геннадий Иванович Корякин. Он родился в 1929 г. в д. 
Пашенинская Игумновского с/с Котельничского района, из середняков. Окончил Лукинскую 
начальную школу и семь классов Молотниковской НСШ (1945 г.), Кировский кооперативный тех-
никум (1950 г.). Член ВЛКСМ с марта 1950 г. С 15 августа 1950 г. – товаровед Буйского РПС, с 10 
июля 1953 г. – завторг (ф. 107, оп. 2, д. 90). 
 9 марта 1946 г. РИК одобрил создание районной артели «Труд инвалидов» и выделил ей 
оборотные средства (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 84). По публикациям районной газеты «Призыв», в 1946 г. 
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артель с цехами располагалась в д. Большая Сюба, её председатель Коростелёв деятельностью не 
отличался. Затем артель возглавлял Григорий Никонович Ратов.  
 13 июня 1946 г. РИК решил на базе отделения Уржумской кожобувной артели создать от-
дельную Буйскую кожобувную артель (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 44).  
 Отделение Госбанка в Буйском было создано сразу же. Его возглавил Аркадий Григорьевич 
Семёнов. Однако только 24 января 1947 г. РИК открыл счета предприятий и организаций в Буй-
ском отделении Госбанка, до этого все счета были в Уржумском отделении (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 
26об). С начала 1952 г. отделение возглавил бывший секретарь райисполкома Алексей Гордеевич 
Костромин.  
 Районный статус в марте 1945 г. получила Буйская сберкасса. Ею тогда заведовал Борис 
Аркадьевич Никифоров. В ходе проведения денежной реформы произошёл скандал, завершив-
шийся судебным делом работников сберкассы. 7 января 1948 г. заведующим стал Филипп Игнать-
евич Вараксин (был председателем райплана). В связи с его переходом председателем укрупнён-
ного колхоза РИК 6 декабря 1950 г. назначил заведующим Михаила Ивановича Сентемова, 1925 г. 
р., чл. ВКП(б) с 1945 г. (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 238). 13 сентября 1952 г. заведующим был назначен 
Степан Романович Костромин, 1921 г. р., чл. ВКП(б) с 1944 г. (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 212).  С 10 по 14 
ноября 1953 г. он без ведома исполкома под видом служебной командировки находился в Уржу-
ме, «допускал случаи пьянства», сорвал своевременное составление проекта бюджета района по 
разделу займа. Исполком объявил ему строгий выговор с предупреждением и сообщил руковод-
ству Сбербанка в Кирове (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 197об).  18 августа 1954 г. исполкомом был утвер-
ждён новый заведующий – Николай Степанович Кошкин, бывший директор Буйской МТС и техно-
рук промкомбината. Фактически он работал с 15 апреля (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 129). В начале 1955 г. 
он был избран председателем укрупнённого колхоза им. М. В. Фрунзе. 18 января 1955 г. заведу-
ющим был назначен Павел Иванович Сбоев, 1918 г. р., чл. КПСС с декабря 1943 г. Он родился в д. 
Овсянниково Пилинской волости (затем - Пустопольского с/с), из середняков. Окончил Пустополь-
скую начальную школу в 1931 г. и Буйскую НСШ в 1936 г., Уржумское педучилище им. С. М. Кирова 
в 1939 г. и поступил в Йошкар-Олинский пединститут. С первого курса был призван в РККА 19 сен-
тября 1939 г. Служил во 2-й Красной Армии Дальневосточного фронта. Красноармеец 107 ОПБ на 
ст. Гродеково Амурской области. С 2 сентября 1941 г. – курсант на курсах младших лейтенантов в г. 
Куйбышевка-Восточная, с 14 ноября – уже командир взвода стрелковой бригады в Благовещенске 
и на ст. Нижняя Кумара Амурской области. В составе 396 стрелковой дивизии воевал на 2-м Даль-
невосточном фронте, был награждён медалью «За победу над Японией». С 23 сентября 1945 г. – 
командир взвода в 76-й дивизии войск НКВД, командир роты в Благовещенске. Демобилизован в 
апреле 1947 г., лейтенант. С 1 июня того же года – зав. складами Буйского райвоенкомата, с 20 
января 1948 г. – инструктор отдела культпросветработы, с 6 декабря 1950 г. – председатель рай-
кома ДОСАРМ (ф. 98, оп. 2, д. 37-Л), затем был главным инспектором Госстраха. 
 На территории района работали 29 школ. Это Буйская средняя школа, Байсинская, Кузне-
цовская, Лажская, Мало-Гаринская, Мошкинская, Посенурская и Пустопольская НСШ и 22 началь-
ные школы.  В 1946/47 учебном году там был 4121 учащийся (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 48). Имелись два 
детских дома. Детдом №75 им. Р. Люксембург был эвакуирован из Ленинградской области в Ур-
жум в 1941 г. В связи с передачей его помещений эвакогоспиталю в 1942 г. детдом был переведён 
в Буйское. 5 марта 1945 г. Уржумский РИК решил перевести детдом в Байсу. Детдом №41 нахо-
дился в с. Кузнецове. 28 декабря 1946 г. за присвоение имущества детей и истязания детей рай-
онный суд приговорил директора детдома №41 А. И. Москвину к 6 годам лишения свободы, ка-
стеляншу Морозову – к  5 годам, завуча Каширских – к 2 с половиною годам, бухгалтера Таныгину 
– к 1 году, медсестру и завхоза Мальцеву – к 1 году условно, воспитателя Толчину – к 1 году ис-
правительных работ («Призыв», 16.01.1947). 26 марта 1947 г. Буйский РИК предложил Кировскому 
облисполкому ликвидировать детдом №41 в связи с непригодностью его помещений, а детей пе-
ревести частью в Байсу, частью в другие детдома (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 61об). Решение о ликвида-
ции детдома №41 и переводе его воспитанников в Байсу РИК принял уже 28 мая 1947 г. (ф. 98, оп. 
1, д. 14, л. 113). В конце 1954 г.был ликвидирован и детдом №75.  
 В 1955 г. в районе было 30 школ, из них было 3 средних (Буйская, Байсинская и Лажская), 9 
семилетних (Адовская, Больше-Гаринская, Изиморская, Кузнецовская, Лебедёвская, Луначарская, 
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Мошкинская, Посенурская и Пустопольская) и 18 начальных (Верхне-Пузинерьская, Захаровская, 
Ивановская, Индыгойская, Лаптевская, Мазарская, Мари-Байсинская, Мало-Гаринская, Овсянни-
ковская, Петрушинская, Рассановская, Сюбинская, Сюксинская, Таловская, Тарасовская, Чамская, 
Шойская и Шуэтская) (ф. 58, оп. 1,    д. 63, л. 86). 
 Первоначально в районе были только сезонные колхозные ясли, площадки и детсады. 16 
февраля 1946 г. РИК решил открыть в райцентре государственный детсад на 60 мест (ф. 98, д. 8, л. 
65).  
 В районе был один Дом культуры – Буйский, получивший статус районного. Имелись всего 
2 киноустановки в Буйском и Лаже, хотя сразу же был организован и отдел кинофикации при РИК 
(ф. 98, оп. 1, д. 7, л. 29).  
 В 1945 г. было две больницы – Буйская районная и Лажская участковая. В них было 15 ко-
ек. 8-я сессия райсовета решила построить новую райбольницу на 25 коек и ассигновала на строи-
тельство 364,5 тыс. руб. (ф. 98, оп. 1, д. 7, л. 29). 23 июля 1947 г. РИК решил увеличить количество 
коек в райбольнице с 15 до 20, открыть медпункт в Тарасовском, родильные дома в Адовском и 
Чамском сельсоветах и трахоматозный пункт в Адовском сельсовете (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 60). В ян-
варе 1947 г. сеть учреждений здравоохранения состояла из 2 больниц, 6 фельдшерских пунктов, 3 
фельдшерско-акушерских и 1 трахоматозный пункт. В райбольнице был 1 врач, отсутствовали 
рентгенокабинет, зубной кабинет, лаборатория (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 22). 
 В марте 1945 г. состоялось районное партийное собрание. Оно избрало райком ВКП(б). 
Первым секретарём был избран  Ф. М. Ковязин, один из секретарей Уржумского райкома ВКП(б). 
2 марта 1947 г. первая районная конференция ВКП(б) избрала первым секретарём Михаила Васи-
льевича Булатова, выпускника Горьковского сельхозинститута и Горьковской высшей партийной 
школы, направленного в Буйское из Кировского областного отдела сельского хозяйства. 6 января 
1949 г. пленум райкома освободил его от обязанностей в связи с отзывом в область, и первым 
секретарём был избран предрик Виктор Михайлович Матвеев. В декабре 1951 г. он был переве-
дён на работу в обком партии. Первым секретарём стал бывший предрик П. И. Путинцев. В конце 
декабря 1953 г. райком возглавил бывший предрик В. П. Чернов. 
 22 марта 1945 г. состоялась первая районная конференция комсомола. Первым секрета-
рём райкома ВЛКСМ был избран А. Урванцев. Затем райком возглавил в 1946 г. Александр Зото-
вич Рублёв. На конференции 13 июня 1948 г. первым секретарём стал Евгений Леонидович Кош-
кин (до этого – второй секретарь райкома). 12 октября 1952 г. пленум райкома после 9-й районной 
конференции ВЛКСМ избрал первым секретарём П. А. Баженова. С 1954 г. райком ВЛКСМ воз-
главляла А. Г. Сычугова. 
 26 марта 1945 г. вышел №1 газеты райкома и райисполкома «Призыв». Она тогда выходи-
ла раз в неделю (с 1 апреля 1952 г. – дважды), на 2 полосах, тиражом 1500 экз. Ответственным ре-
дактором была А. А. Шилова. 1 июля 1948 г. «Призыв» перепечатала майскую статью из «Киров-
ской правды» («К кому обращается районная газета?»), которая критиковала буйскую газету за 
отсутствие связи с массами, игнорирование проблем колхозов и т. п. В результате с 15 июля газету 
стал подписывать зам. редактора В. Г. Мурзанаев. С 12 августа 1948 г. ответственным редактором 
газеты был Василий Петрович Чернов (бывший зав. отделом организационно-массовой работы 
райкома партии). 5 марта 1950 г. организационный пленум райкома после 4-й районной парткон-
ференции избрала его вторым секретарём райкома. Ответственным редактором был утверждён 
Савва Львович Белоглазов (зав. отделом пропаганды и агитации райкома партии).  
 17 марта состоялась 1-я сессия районного Совета. Из 9 депутатов на сессии присутствовали 
7 (ф. 98, оп. 1, д. 1, л. 1). Летом 1947 г. по мере возвращения фронтовиков стало 11 депутатов.  
 Председателем райисполкома был избран не депутат Василий Данилович Филимонов. С 
мая 1946 г. он в районе отсутствовал. Заседания проводил его заместитель депутат А. Г. Губин. 5 
августа 1946 г. председателем райисполкома был избран не депутат Прокопий Лаврентьевич Мо-
шонкин.  9-я сессия райсовета 15 августа утвердила его в должности, освободив В. Д. Филимонова 
без мотивировки (ф. 98, оп. 1, д. 7, л. 42). 12-я сессия райсовета 27 июля 1947 г. освободила П. Л. 
Мошонкина по его личной просьбе (он ушёл в председатели райпотребсоюза). Председателем  
райисполкома стал снова не депутат Виктор Михайлович Матвеев, 1909 г. р., чл. ВКП(б) с 1938 г., 
ветеран войны (медали «За отвагу», «За оборону Москвы», «За победу над Германией»), переве-
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дённый из Санчурска (ф. 98, оп. 1, д. 13, л. 37). В начале января 1949 г. он перешёл в райком пар-
тии. Обязанности фактически исполнял депутат, второй секретарь райкома ВКП(б) Пётр Иванович 
Путинцев, 1911 г. р., чл. ВКП(б) с 1932 г., кавалер орденов Красной звезды и Отечественной войны 
2-й ст., медали «За  победу над Германией». Сессия райсовета 23 апреля 1949 г. утвердила его в 
должности официально (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 73об). 7 сентября 1950 г. РИК освободил его от рабо-
ты в связи с поступлением в Кировскую партийную школу. Обязанности исполнял А. Г. Губин (ф. 
98, оп. 1, д. 33, л. 187). Ещё 29 августа сессия райсовета освободила Путинцева от обязанностей. 4 
ноября 1950 г. сессия избрала предриком второго секретаря райкома партии Василия Петровича 
Чернова, 1905 г. р., чл. ВКП(б) с 1944 г., кавалера ордена Красной звезды, медалей «За отвагу» и 
«За победу над Германией» (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 156об).  В связи с его возвращением в райком 7 
января 1954 г. исполком назначил и. о. председателя Н. А. Тетерина, председателя райплана (ф. 
98, оп. 1, д. 58, л. 1). 11 января сессия райсовета избрала председателем исполкома А. В. Крюков-
ских, второго секретаря райкома партии, бывшего зав. сельхозотделом (ф. 98, оп. 1, д. 49, л. 41).  
Сессия райсовета 15 мая 1954 г. освободила его от работы в связи долгой и продолжительной бо-
лезнью и вывела из состава исполкома (ф. 98, оп. 1, д. 49, л. 48). Вскоре он умер. Предриком 15 
мая был утверждён не депутат Яков Николаевич Пирогов, 1909 г. р., чл. КПСС с 1932 г. награждён-
ный 3 медалями, переведённый из Шабалинского района. Он же утверждён 9 марта 1955 г. на ор-
ганизационной сессии райсовета.  
 17 марта 1945 г. заместителем предрика (оставался им до упразднения Буйского района) и 
заведующим райфо был избран депутат Александр Гаврилович Губин, 1899 г. р., чл. ВКП(б) с 1928 
г., награждённый медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.». Он 
родился в д. Часовня Кокшинской волости (ныне Лажского с/с Лебяжского района) в семье кре-
стьянина-бедняка. В 1913 г. окончил Лажское двухклассное земское училище. С 1913 г. – рассыль-
ный при Кокшинском волостном правлении, с 1915 г. до мая 1917 г. – рассыльный при податном 
инспекторе в Перми. В связи с тяжёлой болезнью (воспаление шейных желез) вернулся домой в 
Часовню; эта болезнь преследовала его всю жизнь. С октября 1917 г. до июня 1919 г. – помощник 
делопроизводителя Кокшинского волисполкома, снова заболел. С декабря 1919 г. до октября 1920 
г. работал в Лажской больнице. Затем – крестьянин-единоличник. С сентября 1928 г. до ноября 
1930 г. работал счетоводом, кладовщиком при коммуне «Красный факел» в своей деревне. В де-
кабре 1930 г. был направлен учиться в Вятскую колхозную счетоводческую школу, но по партий-
ной линии уже в июле 1931 г. был досрочно оттуда отозван и направлен инструктором Крайкол-
хозсоюза в Нижний Новгород. С ноября 1931 г. – инструктор Лебяжского райколхозсоюза, с июля 
1932 г. – зав. бюро жалоб Лебяжской районной РКИ. С марта 1934 г. возглавлял Лебяжское райзо, 
с июля 1938 г. был ревизором-контролёром КРУ Наркомфина СССР по Лебяжскому району, с июня 
1939 г. – зам. зав. отдела кадров райкома ВКП(б), с декабря 1939 г. – председатель Лебяжского 
райисполкома. В июле 1943 г. снят с работы, жил в Часовне. 28 октября 1943 г. был назначен зав. 
Уржумским райфо, оттуда его перевели в Буйское райфо. С 24 июля 1945 г. возглавлял райсельхо-
зотдел, с 24 декабря 1949 г. – райплан, с 11 августа 1951 г. – снова райфо (ф. 98, оп. 2, д. 15-Л).  
 24 июля 1945 г. райфо возглавил Иван Николаевич Седельников, бывший до марта 1945 г. 
старшим инспектором Уржумского райфо (ф. 98, оп. 1, д. 1, л. 30). Он был 1920 г. р., чл. ВКП(б) с 
1943 г., был награждён медалью «За победу над Германией». 21 июля 1946 г. в связи с переходом 
И. Н. Седельникова на другую работу (с 17 июля) 8-я сессия райсовета назначила зав. райфо Васи-
лия Степановича Ведерникова. РИК 4 июня 1947 г. перевёл его как не справившегося с работой в 
заместители заведующего, а заведующим стал Фёдор Никанорович Гусев, 1913 г. р., чл. ВКП(б) с 
1943 г. (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 125об). Он почти сразу уехал в Киров на курсы, где пробыл полгода. В 
его отсутствие и. о. был В. С. Ведерников. Исполком райсовета 5 марта 1948 г. уволил его с работы, 
просто изгнал из райфо за «негосударственное поведение». В. С. Ведерников оказался замешан в 
уголовное дело работников сберкассы. Зная о денежной реформе 1947 г., он накануне пытался 
незаконно обменять в сберкассе 2000 рублей, но был пойман за руку. Кроме того, он позволил 
себе самовольно уйти в отпуск, принял в кадр не имеющую соответствующей квалификации дочь, 
а     техническими   работниками – соседей  и  приятелей. И. о.  зав. райфо   был   тогда   назначен  
И. В. Коняков (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 40об). Вернувшийся с курсов Ф. Н. Гусев был подвергнут на ис-
полкоме разгромной критике за работу с кадрами (видимо, были и другие упущения).  Вопрос о 
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его увольнении РИК не рассматривал, но 1 декабря 1948 г. 5-я сессия 2-го созыва райсовета назна-
чила заведующим райфо Александра Ильича Ворожцова, 1918 г. р., чл. ВКП(б) с 1947 г., имеющего 
медали «За боевые заслуги» и «За победу над Германией» (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 55об).  6 декабря 
1949 г. исполком рассмотрел вопрос об итогах ревизии райфо. А. И. Ворожцов получил строгий 
выговор: он не осуществлял систематического контроля над работой райфо, не принял мер к взи-
манию сельхозналога, недоимка составила более 1 млн. руб., допустил перерасход средств на 
строительство нового здания райфо, слабо финансировал школы и учреждения культуры и пр. 
Старший инспектор райфо Ведерников был снят с работы. Старший бухгалтер Неганова за растрату  
2212 руб. была отдана под суд. Главный бухгалтер Игнатов вместе с секретарём исполкома Пусто-
польского сельсовета Останиным растратили 4819 руб. и оказались под судом (ф. 98, оп. 1, д. 28, 
л. 233-235). 18 января 1950 г. исполком рассмотрел вопрос об исполнении бюджета в 1949 г. В ка-
честве зав. райфо здесь впервые фигурирует Андрей Михайлович Щинов, 1918 г. р., чл. ВКП(б) с 
1949 г., награждённый орденом Красной звезды, медалями «За отвагу», «За оборону Кавказа» и 
«За победу над Германией». Формально его назначили заведующим райфо только на сессии рай-
совета 29 августа 1950 г. Ранее он был инспектором госбюджета в райфо (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 147). 
Исполком отметил, что на 1 января недоимка по подоходному налогу с колхозов достигла 121438 
руб., по сельхозналогу – 173450 руб., по налогу на холостяков и малосемейных – 75856 руб., по 
займу - 40000 руб. Большая недоимка по кооперации и кино. Обревизовав всего 21 организацию 
из 74, выявили незаконных расходов на сумму 33185,45 руб., растрат и хищений на сумму 16640 
руб. 36 коп.. из которых возмещено всего 8763 руб. 20 коп. Внутриведомственный контроль по 
проверке финансово-хозяйственной деятельности отсутствовал. При этом школьные интернаты 
были профинансированы всего на 55,8%. Недофинансирование сельского хозяйства – 35,3%, бла-
гоустройства – 32%, детсадов – 22,8%. Обязали райфо и отделы установить строгий контроль (ф. 
98, оп. 1, д. 33, л. 8-9). 30 апреля 1950 г. вр. и. о. был назначен Пётр Фёдорович Бутов, старший ин-
спектор Госстраха (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 103об). 29 августа сессия утвердила снова А. М. Щинова, 
освободив Ворожцова (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 147). 6 декабря 1950 г. заведующим был снова назна-
чен А. М. Щинов, а Ворожцов только тогда был официально освобождён от обязанностей зав. 
райфо (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 237об). 5 июня 1951 г. в связи с отъездом Щинова на переподготовку 
вр. и. о. зав. райфо был назначен зам. предрика и председатель райплана А. Г. Губин (ф. 98, оп. 1, 
д. 38, л. 6). 19 июня РИК рассмотрел результаты ревизии бюджета. Было отмечено, что А. М. Щи-
нов «держал на работе лодырей и растратчиков», в 1950 г. бюджет недобрал 600 тыс. руб. дохо-
дов (недоработали налоговые инспекторы), незаконно изымались средства из сельских бюдже-
тов. Незаконно расходовались средства в учреждениях. Только в самом райфо выявили незакон-
ных расходов 83,5 тыс. руб. и недостачу 1,8 тыс. руб. Решили обсудить Щинова на исполкоме за 
запущенность финансовой работы, нарушения и некачественное исполнение бюджета (там же, л. 
20об). 3 августа РИК снял Щинова с работы (там же, л. 54об). 11 августа был назначен А. Г. Губин 
(там же, л. 58), освобождённый от работы в райплане. Утверждён в должности сессией райсовета 
23 февраля 1952 г. (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 73). 26 мая 1953 г. вр. и. о. зав. райфо был назначен Павел 
Иванович Сбоев (см. выше), так как предрик В. П. Чернов уехал в одногодичную Ленинскую пар-
тийную школу при ЦК КПСС, а А. Г. Губин как зам. предрика исполнял его обязанности (хотя и с 
сохранением должности зав. райфо) (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 96). 28 августа А. Г. Губин как зав. райфо 
получил от РИКа выговор по итогам ревизии бюджета района, за слабую работу по мобилизации 
средств и отсутствие контроля  расходов (там же, л. 147).   
 Важнейшим отделом был земельный. Им с 17 марта 1945 г. заведовал депутат Михаил 
Яковлевич Сбоев. В связи с его переходом управляющим конторой «Заготзерно» 24 июля 1945 г. 
сессия утвердила зав. райзо А. Г. Губина (остался и зам. предрика). 29 июня 1946 г. был создан но-
вый отдел РИКа – райотдел животноводства. Его возглавил зоотехник райзо Анатолий Васильевич 
Крюковских (1921-54), чл. ВКП(б) с 1945 г., награждённый медалью «За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне 1941-45 гг.» (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 51). 14 апреля 1947 г. 11-я сессия райсо-
вета упразднила райзо и отдел животноводства. Они были объединены в райотдел сельского хо-
зяйства во главе с А. Г. Губиным (ф. 98, оп. 1, д. 13, л. 29).  9 апреля 1949 г. в  связи  с  тяжёлой  и 
длительной болезнью А. Г. Губина и. о. заведующего отделом был назначен А. В. Крюковских, 
главный зоотехник РСХО (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 93об). 24 декабря исполком освободил Губина и 
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утвердил Крюковских (там же, л. 265). Сессия райсовета 30 декабря 1949 г. утвердила его в долж-
ности, освободив А. Г. Губина в связи с болезнью и переходом на другую работу (в райплан) (ф. 98, 
оп. 1, д. 21, л. 110). 14 июля 1952 г. сессия райсовета освободила А. В. Крюковских: он был избран 
вторым секретарём райкома ВКП(б). Заведующей стала Анна Павловна Пленкова, 1920 г. р., чл. 
ВКП(б) с 1945 г., награждённая медалью «За трудовое отличие» (указ от 8 июня 1951 г.) (ф. 98, оп. 
1, д. 32, л. 93об). А. П. Тупицына (Пленкова) родилась в д. Подволочье ныне Истобенского с/с Ори-
чевского района, из середняков. Окончила Истобенскую НСШ (1936 г.) и Истобенский зооветтех-
никум (1940 г.). С августа 1940 г. – зоотехник по племенному делу, с мая 1942 г. – зоотехник, с де-
кабря 1946 г. – главный зоотехник Кичминского райзо (ныне с. Кичма Советского района). В мае 
1951 г. была переведена главным зоотехником Буйского райзо (ф. 98, оп. 2, д. 29-Л). Впоследствии  
работала главным зоотехником Буйской МТС. В связи с новой структурой управления и ликвида-
цией Министерства заготовок СССР 1 июля 1953 г. было образовано районное управление сель-
ского хозяйства и заготовок. Его начальником был назначен А. В. Крюковских (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 
123). В январе 1954 г. он был избран предриком. Само управление было расформировано – центр 
работы перенесли в МТС. 
 7 октября 1949 г. был образован новый отдел сельского и колхозного строительства. Заве-
дующим РИК назначил Ивана Николаевича Седельникова, бывшего зав. райсобесом (ф. 98, оп. 1, 
д. 28, л. 198). Он был утверждён в должности сессией райсовета 22 ноября (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 
103). После укрупнения колхозов перешёл в председатели одного из них. 12 сентября 1950 г. за-
ведующей была назначена Антонина Петровна Шалабанова, 1930 г. р., чл. ВЛКСМ, окончившая 
Горьковскую годичную строительную школу мастеров сельского и колхозного строительства (ф. 
98, оп. 1, д. 33, л. 190). 25 ноября 1950 г. заведующим был назначен Василий Михайлович Сычугов, 
1921 г. р., чл. ВКП(б), бригадир полеводческой бригады колхоза «Родина» Тарасовского сельсове-
та (там же, л. 234об). Его утвердила сессия райсовета 25 декабря (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 2). 25 августа 
1951 г. он был снят как не справившийся. Отдел снова возглавила А. П. Шалабанова (ф. 98, оп. 1, д. 
38, л. 69). 31 октября заведующим был назначен Александр Андреевич Козлов, 1916 г. р., чл. 
ВКП(б) с 1945 г., награждённый медалями «За отвагу» и «За победу над Германией», окончивший 
Кировскую областную школу строителей (там же, л. 120). Исполком 16 июня 1952 г. освободил его 
по семейным обстоятельствам. Вр. и. о. была техник-строитель А. Ф. Якуркова (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 
158).  25 октября 1952 г. заведующим был утверждён Григорий Фёдорович Ширяев, 1925 г. р., бес-
партийный, награждённый двумя медалями «За отвагу» и медалью «За победу над Германией» 
(там же, л. 237). Он родился в поч. Геркулес (ныне в черте с. Ашлань), из середняков. В 1940 г. 
окончил Лопьяльскую семилетку и работал в колхозе «Родина» (с. Ашлань). С 1943 г. – в РККА, ря-
довой, миномётчик на 3-м и 4-м Украинских фронтах, участвовал в освобождении Польши. Был 
трижды ранен и поэтому в 1946 г. досрочно демобилизован. Окончил годичную школу ветфельд-
шеров в Уржуме, год работал по специальности. В 1948-49 гг. – санитар в Ашланской больнице, 
затем заведовал избой-читальней. В октябре 1952 г. окончил годичную Котельничскую школу до-
рожного строительства и по распределению приехал в Буйское (ф. 98, оп. 2, д. 52-Л).  
 Районная плановая комиссия была сформирована только 22 апреля на 2-й сессии Совета. 
Её председателем стал не депутат Филипп Игнатьевич Вараксин. С 7 января 1948 г. он перешёл 
директором в сберкассу. В этот же день 1-я сессия райсовета 2-го созыва утвердила на посту пред-
седателя райплана Виктора Михайловича Котельникова (1921-2004). Он оставил мемуары (В. М. 
Котельников. Коми земля – моя вторая родина. – Сыктывкар, 1999 г.). Райисполком почему-то 
назначил его на эту должность только 27 января (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 9об).  Он родился в поч. 
Александровском Чамского с/с в семье середняка. Первый класс окончил в Луначарской школе. 
Затем семья переезжала в г. Первоуральск Свердловской области (отец работал на заводе), в лес-
промхоз в Вятскополянском районе (с. Деревянск). Окончил 7 классов Буйской школы (1936 г.) и 
Уржумский зооветтехникум (1940 г.). С 1939 г. был комсоргом техникума, был участником  ВСХВ  
1939 г. С весны 1940 г. – инспектор Нолинского госплемрассадника овец по Кырчанскому району. 
С ноября 1940 г. – в РККА. Служил на Дальнем Востоке в артиллерии. Сержант учебной батареи 
под Благовещенском. Окончил курсы лейтенантов в ноябре 1941 г. Командир стрелкового взвода  
в 15А под Биробиджаном, с 1942 г. - адъютант комбрига и комдива. Член ВКП(б) с 1942 г. С ноября 
1943 г. служил в офицерском полку резерва Главного командования в Москве. С марта 1944 г. – 
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комвзвода на 1-м Прибалтийском фронте, в июле был ранен, получил 2-ю группу инвалидности. 
Работал военруком школы №1 им. В. И. Ленина в Уржуме. В декабре 1944 г. вновь призван в РККА, 
в резерв офицеров 1-го Украинского фронта. Назначен помощником коменданта г. Ортранд под 
Дрезденом, затем – инженером-каптенармусом комендатуры г. Бад-Либенверде. Был награждён 
орденом Красной Звезды, медалями «За взятие Берлина» и «За победу над Германией», орденом 
Отечественной войны 1-й ст. (1985 г.). В декабре 1946 г. был демобилизован по состоянию здоро-
вья. С 1947 г. – зоотехник Буйского райзо по коню. В декабре 1949 г. как председатель райплана 
он получил строгий выговор по партийной линии: при вступлении в партию скрыл, что его отец 
временно лишался избирательных прав в период коллективизации, брат служил у немцев поли-
цаем и был приговорён к расстрелу в Новгороде-Северском, а сам В. М. Котельников якобы зло-
употреблял служебным положением при строительстве личного дома. Не смогли защитить ни же-
на – врач, депутат райсовета, ни шурин  - первый секретарь райкома  комсомола А. З. Рублёв. Впо-
следствии в 1950 г. обком партии отменил выговор как не обоснованный. Но В. М. Котельников 
выехал к родственникам в Сыктывкар. С мая 1950 г. – зоотехник по коню Минсельхоза Коми АССР, 
с осени 1950 г. – главный зоотехник, начальник отдела животноводства, главный инспектор по 
животноводству. В 1957 г. он окончил Всесоюзный сельскохозяйственный институт заочного обу-
чения (г. Балашиха Московской обл.) по специальности учёного зоотехника. С июня 1957 г. – 1-й 
зам. министра сельского хозяйства АССР. С ноября 1958 г. – первый секретарь Усть-Куломского 
райкома ВКП(б). с ноября 1959 г. – министр сельского хозяйства, с 1962 г. – 1-й зам. министра, с 
марта 1963 г. – 1-й зам. Председателя Совета Министров Коми АССР – министр сельского хозяй-
ства и заготовок. С 1965 г. – зам. председателя Совмина Коми АССР. В январе 1980 г. вышел на 
пенсию по состоянию здоровья. Был награждён 1 золотой и 5 серебряными медалями ВДНХ СССР, 
двумя орденами «Знак Почёта», орденом Трудового Красного Знамени, имел звания «Заслужен-
ный работник сельского хозяйства Коми АССР» и лауреата Государственной премии Коми АССР. В 
1982-85 гг. возглавлял правление садоводческого товарищества «Радуга» МВД Коми АССР. В 1989-
99 гг. – председатель комиссии по составлению Книги памяти Коми АССР.  
 24 декабря 1949 г. председателем райплана был назначен А. Г. Губин, а Котельников пе-
решёл на другую работу, собственно, уехал в Коми АССР (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 265). Сессия 30 де-
кабря утвердила это решение.  11 августа 1951 г. Губин был освобождён от работы в связи с пере-
ходом в райфо. Только 12 декабря 1951 г. был назначен новый руководитель – Виктор Алексеевич 
Сазанов, 1922 г. р., беспартийный, инспектор Кировской областной конторы оргнабора по Моло-
товскому району (там же, л. 137). 9 февраля 1952 г. он был освобождён в связи с переходом на 
другую работу (директором школы). Был назначен Николай Андреевич Тетерин (1926-81), чл. 
ВКП(б) с июня 1946 г. (в комсомоле был в 1943-46 гг.), награждённый медалями «За победу над 
Германией», «30 лет Советской Армии и Флоту», переведённый сюда из зав. отделом культпро-
светработы (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 23). Утверждён в должности сессией райсовета 14 июля (ф. 98, оп. 
1, д. 32, л. 93об). Он родился в с. Кузнецово Лебяжского района, из середняков. Окончил Кузне-
цовскую НСШ (1941 г.). С октября 1941 г. – бригадир полеводческой бригады колхоза «Кузнецов-
ский». В декабре 1943 г. был призван в РККА, во 2-ю Красную Армию Дальневосточного фронта. 
Миномётчик, артиллерийский разведчик. Старшина. 20 августа – 3 сентября 1945 г. участвовал в 
десантной операции по освобождению Южного Сахалина и Курильских островов. С октября 1945 
г. – командир миномётного расчёта на о. Итуруп, с февраля 1947 г. – писарь при штабе части, с ок-
тября 1947 г. – старшина миномётной роты, с мая 1948 г. – зав. складом, с июня 1949 г. – зав. де-
лопроизводством части, в январе-октябре 1950 г. – командир миномётного взвода. С декабря 
1950 г. – завмаг Кузнецовского сельпо, с апреля 1951 г. – зав. Кузнецовским сельским клубом, с 
июня – инструктор отдела культпросветработы, с 11 октября 1951 г. – зав. этим отделом (ф. 98, оп. 
2, д. 43-Л). Освобождён от работы 18 августа 1954 г. в связи с переходом в секретари исполкома. 
Райплан возглавил Пётр Иванович Самарцев, перешедший сюда из сектора кадров (ф. 98, оп. 1, д. 
58, л. 129). Утверждён сессией 30 августа. Он родился в поч. Алексеевском Лебедёвского с/с в 
1928 г., из середняков. Окончил Рассановскую начальную (1940 г.) и Буйскую среднюю (1943 г.) 
школы, два курса Уржумского зооветтехникума (1944 г.).  С ноября 1944 г. работал в колхозе им. В. 
М. Молотова (поч. Алексеевский). С июня 1945 г. был вахтёром Буйского райотдела МГБ. В февра-
ле 1949 г. был призван в СА, с мая служил в Группе советских войск в Германии, в Дрездене. С ав-
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густа 1950 г. – надзиратель отряда контрразведки МГБ при в/ч 02575 в Дрездене. Был награждён 
медалью «30 лет Советской Армии и Флоту». 3 декабря 1952 г. был демобилизован. С 20 декабря 
заведовал сектором кадров райисполкома (ф. 98, оп. 2, д. 39-Л).  
 Секретарём райисполкома 17 марта была избрана не депутат Мария Александровна Лебе-
дева. 31 декабря в связи с переходом её на другую работу секретарём стала не депутат Любовь 
Дмитриевна Бякова (ф. 98, оп. 1, д. 1, л. 46). 29 июня 1946 г. РИК освободил её от должности в свя-
зи с переходом на работу учителем Байсинской НСШ, и 21 июля сессия райсовета избрала секре-
тарём не депутата Алексея Гордеевича Костромина, 1918 г. р., чл. ВКП(б) с 1944 г, награждённого 
медалью «За победу над Японией».  10 мая 1948 г. РИК снял его с работы за невыполнение своих 
обязанностей: не ездил в сельсоветы, был груб и высокомерен с починёнными и с работниками 
сельсоветов, прямо запрещал им себя критиковать (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 85об). Вр. и. о. был зав. 
райторгом М. И. Селюнин. Это решение поддержала сессия 15 июня. 15 июля РИК назначил своим 
секретарём депутата Марию Семёновну Бешкареву, награждённую медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.» (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 136).  Сессия утвердила её 16 
августа. Она родилась в 1910 г. в поч. Соколовском Лебедёвского с/с. Окончила Лебедёвскую 
начальную (1922 г.) и Буйскую неполную среднюю (1924 г.) школы. В 1924-30 гг. – культармеец по 
ликбезу при Лебедёвской школе, в 1930 г. прошла педкурсы в Уржумском педучилище, член 
ВЛКСМ в 1930-37 гг. В 1930-33 гг. – учитель Лупанерьской начальной школы в Лебяжском районе. 
В 1933 г. переехала в Ижевск, заведовала там Ленинской начальной школой, с 1935 г. – начальной 
школой №36. В 1937 г. окончила Ижевский педагогический рабфак. В 1940 г. – Ижевский учитель-
ский институт. С августа 1947 г. была заведующей Шуэтской школой, с марта 1948 г. – зав. метод-
кабинетом Буйского РОНО (ф. 98, оп. 2, д. 11-Л). 4 июня 1952 г. РИК освободил её по личному за-
явлению и семейным обстоятельствам. Она уехала ухаживать за престарелым отцом, работая учи-
телем русского языка Лебедёвской НСШ (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 151об). 10 июля секретарём испол-
кома был назначен Иван Иванович Окунев, 1920 г. р., чл. ВКП(б) с 1942 г., имевший медали «За 
боевые заслуги», «За взятие Кёнигсберга» и «За победу над Германией», работавший зав. отде-
лом партийных, профсоюзных и комсомольских организаций райкома партии (там же, л. 169). Его 
утвердила сессия 14 июля (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 93). 15 июля 1954 г. он был избран председателем 
исполкома укрупнённого Буйского с/с и в тот же день освобождён от работы в РИКе (ф. 98, оп. 1, 
д. 58, л. 112). 11 августа секретарём РИКа был назначен Н. А. Тетерин, работавший в райплане (там 
же, л. 125об). Решение утвердила сессия райсовета 30 августа (ф. 98, оп. 1, д. 49, л. 53). 27 января 
1955 г. он был уволен, так как перешёл на работу председателем колхоза им. Н. А. Булганина в с. 
Кузнецово (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 24). Впоследствии он был вторым секретарём Лебяжского райко-
ма КПСС, был награждён орденом «Знак Почёта» (1971 г.). 1 марта секретарём РИКа был назначен 
Виталий Михайлович Сбоев, 1929 г. р., инструктор РИКа (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 28). Он был утвер-
ждён сессией  9 марта.  
 Отдел социального обеспечения 17 марта 1945 г. возглавила переведённая с той же долж-
ности в Уржуме (ранее – председатель исполкома 1-го Дубровского сельсовета) не депутат Анна 
Степановна Гасникова. 6 апреля 1946 г. её сняли как не справившуюся с работой, и райсобес воз-
главил Григорий Ильич Самарцев (ф. 98, оп. 1, д. 7, л. 4, см. о нём в Буйском с/с). С 25 августа заве-
дующим работал Иван Николаевич Седельников (утверждён сессией 11 января 1947 г.). 7 октября 
1949 г. он был назначен заведовать новым отделом сельского и колхозного строительства, и рай-
собес возглавила Мария Михайловна Шустова, 1923 г. р., б/п, ранее не раз и. о. заведующего как 
старший инспектор (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 208). Её утвердила в должности сессия райсовета 22 но-
ября 1949 г. (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 103). 3 апреля 1950 г. в связи с уходом Шустовой в декретный 
отпуск и. о. зав. собесом была назначена Фаина Григорьевна Сунцова, 1926 г. р., кандидат в чл. 
ВКП(б) (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 86об).  30 апреля М. М. Шустова была уволена по личному заявлению, 
и отдел возглавил Фёдор Михайлович Ямщиков, 1918 г. р., чл. ВКП(б) с 1943 г. (там же, л. 102). 15 
июля райсобес снова возглавила Ф. Г. Сунцова (там же, л. 160об). 28 августа её утвердила сессия 
райсовета (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 147). 6 декабря 1950 г. она была уволена в связи с переменой ме-
ста жительства. Вр. и. о. заведующего был назначен Александр Максимович Мухин, 1923 г. р., 
беспартийный, работавший старшим бухгалтером райсобеса (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 237). 14 декабря 
1950 г. заведующей была назначена Анастасия Ефимовна Борисова, 1906 г. р., чл. ВКП(б) с февраля 
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1939 г. (была в ВЛКСМ в 1925-30 гг.), бывший зав. сектором кадров, награждённая медалью «За 
доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.» (там же, л. 243). Её утвердила сессия 
райсовета 25 декабря (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 2). А. Е. Борисова  родилась в с. Байса, из крестьян-
мари. В 1916 г. окончила Байсинскую церковно-приходскую школу. В мае-июне 1926 г. была на 
курсах подготовки ясельных работников в Вятке. В июне-августе 1926 г. – воспитатель детяслей в 
д. Верхний Сабуял Ашланского с/с. В августе 1926 г.- июле 1928 г. училась в Вятской совпартшколе. 
С июля 1928 г. была воспитателем Байсинского детсада, уволена по сокращению штата в мае 1931 
г. С октября 1932 г. заведовала Байсинским детсадом, с ноября 1934 г. – сельской библиотекой. С 
августа 1939 г. – народный судья в Уржуме. Трижды прошла юридические курсы. С апреля 1945 г. 
– народный судья в Зуевке, с ноября 1947 г. – инспектор Зуевского районного бюро карточек, с 
февраля 1948 г. – инспектор Зуевской конторы оргнабора, с марта 1948 г. – инструктор райторгот-
дела в Зуевке. В июле 1948 г. была переведена в Буйское. С 28 августа работала зав. сектором 
кадров РИКа (ф. 98, оп. 2, д. 12-Л).  
 17 сентября 1951 г. вр. и. о. заведующего был снова назначен А. М. Мухин, в связи с выез-
дом Бешкаревой на курсы (ф. 98, оп. 1, д. 38, л. 81об). 30 сентября 1952 г. исполком уволил его «за 
случаи пьянки в рабочее время». Вр. и. о. была назначена Зинаида Ивановна Ветлужских  (ф. 98,  
оп. 1, д. 43, л. 217об). 18 ноября заведующим был утверждён Михаил Васильевич Селюнин, 1917 г. 
р., чл. КПСС с 1944 г., кавалер ордена Красной звезды и медали «За победу над Германией» (там 
же, л. 50об). Он родился в д. Пакшай Лебедёвского с/с, из середняков. По национальности мари-
ец. Окончил Лебедёвскую начальную школу (1932 г.) и 8 классов Байсинской НСШ (1935 г.). В 1936-
38 г. г. был счетоводом в колхозе «Пролетарка» (д. Пакшай). В 1938-40 г.г. служил в РККА, в г. Ба-
рабаш Дальневосточного края. С 1940 г. – счетовод Буйского сельпо, с марта 1941 г. – счетовод 
Буйской сельской сберкассы. 22 июня 1941 г. призван в РККА. Окончил Тамбовское высшее пехот-
ное училище, лейтенант. С марта 1942 г. – командир взвода на формировании в Алма-Ате, зам. 
командира роты в Саратове, затем командовал ротой на Южном фронте. 12 сентября 1942 г. был 
тяжело ранен, находился в госпитале в Пензе. Затем – на Сталинградском фронте, в ноябре тяже-
ло ранен в руку. После излечения до демобилизации (февраль 1946 г.) командовал учебным 
взводом в запасных частях в г. Бежице. С 1946 г. – инспектор Буйской райсберкассы, инспектор 
оргнабора при РИКе. С января 1948 г. – секретарь исполкома Лебедёвского с/с. С 6 декабря 1950 г. 
– зав. общим отделом РИКа (ф. 98, оп. 2, д. 35-Л). 27 января 1955 г. он был уволен, перейдя на ра-
боту в колхоз им. Фрунзе. Впоследствии работал лесником Буйского лесничества, рабочим совхо-
за. Временно исполняла обязанности заведующего М. М. Шустова (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 15). 1 мар-
та исполкомом на эту должность был назначен Александр Михайлович Климов, 1916 г. р., чл. 
КПСС с 1943 г., работавший начальником Шарангского райотдела МГБ (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 28), его 
же утвердила сессия 9 марта.  
 Отдел государственного обеспечения семей военнослужащих 17 марта 1945 г. возглавил 
не депутат, переведённый из Уржума Пётр Георгиевич Киселёв. Он был уличён в злоупотреблени-
ях, и сессия райсовета 31 декабря 1945 г. назначила зав. этим отделом Александра Павловича 
Митронина, до этого – председателя райкомитета физкультуры и спорта (ф. 98, оп. 1, д. 1, л. 46). 
21 июля 1946 г. он был уволен как не справившийся с работой, и отдел гособеспечения возглавил 
переведённый из райфо И. Н. Седельников. 25 августа 1946 г. этот отдел был совсем упразднен и 
передан райсобесу (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 92). 
 Районный дорожный отдел 17 марта 1945 г. возглавил переведённый с той же должности 
в Уржуме не депутат Константин Никанорович Тёплых, 1892 г. р., чл. ВКП(б) с 1940 г. 27 января 
1948 г. РИК освободил его по личному заявлению. Заведующим отделом стал Михаил Николаевич 
Чугуев (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 9об). Его утвердила 2-я сессия райсовета 2-го созыва только 3 апреля 
1948 г. Он родился в 1916 г. в поч. Алексеевском Лебедёвского с/с, из середняков. Окончил Ур-
жумское педучилище им. С. М. Кирова (1936 г.). С августа 1936 г. – учитель математики Верхосун-
ской НСШ Бельского района. В августе 1939 г. был призван в РККА. Окончил Ленинградское Крас-
нознамённое военно-инженерное училище им. А. А. Жданова. С октября 1941 г. – командир са-
пёрной роты на Закавказском фронте. С марта 1942 г. – командир взвода управления 43-го от-
дельного понтонно-мостового батальона, с августа 1942 г. – командир понтонной роты в мотори-
зированном понтонно-мостовом полку. Воевал до января 1944 г. на Донском, Юго-Западном 2-м и 
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3-м Украинских фронтах. В январе 1944 г. тяжело ранен, с мая 1944 г. – снова командир роты. 
Награждён медалями «За отвагу» (указ от 1 ноября 1943 г., за форсирование Днепра), «За оборону 
Сталинграда», «За победу над Германией». В июне 1947 г. демобилизовался в звании капитана. В 
комсомоле и в партии не состоял (ф. 98, оп. 2, д. 51-Л). 15 августа 1950 г. он был уволен по лично-
му заявлению, перейдя работать директором Луначарской НСШ. Отдел возглавил Василий Ивано-
вич Холкин, (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 179об). Он был утверждён сессией 29 августа (ф. 98, оп. 1, д. 21, 
л. 147) и снова – сессией 31 марта 1952 г. (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 79об). 7 апреля он был переведён 
директором пищекомбината. Отдел возглавил бывший технорук Яков Фёдорович Бердников, 1906 
г. р., чл. КПСС с января 1945 г. (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 58об). 9 марта 1955 г. он был утверждён заве-
дующим отделом автомобильного транспорта и шоссейных дорог. Он родился в поч. Пирогов 
Шурминской волости, из маломощных середняков. Окончил Шунгунурскую начальную школу и 5 
классов Большеройского земского училища. В мае 1917 г. по воле отца бросил учёбу и работал 
дома. В 1927 г. переехал в дом жены в д. Федосимово, был отходником.  С 1 января 1934 г. – до-
рожный ремонтёр ДУ №220 в Шурме, с 15 сентября – десятник. С декабря 1934 г. до мая 1935 г. 
учился на курсах дорожных строителей в Арзамасе. С 1 мая 1935 г.- дорожный мастер ДУ №220 в 
Малмыже, с 22 апреля 1940 г. – техник. Награждён знаком «Почётный дорожник» (1941 г.). С 27 
июля 1941 г. – в РККА, младший сержант в 36-й армии тыла Забайкальского фронта. Награждён 
медалью «За победу над Японией». С января 1946 г. – техник, с ноября – технорук и прораб ДУ-
220 в Малмыже. С 29 апреля 1948 г. работал техником Буйского доротдела (ф. 98, оп. 2, д. 13-Л).  
 Районный отдел торговли 17 марта возглавил не депутат Алексей Васильевич Токарев, 
1898 г. р., чл. ВКП(б) с 1930 г., имеющий медали «За отвагу» и «За победу над Германией». Райис-
полком 17 мая 1947 г. за бюрократизм и волокиту, пьянство и самоснабжение, перерасход хлеб-
ного карточного фонда из-за незаконной выдачи карточек снял его с работы (затем возглавлял 
Сюксинский и Буйский сельсоветы). Райторг возглавил Михаил Иванович Селюнин (ф. 98, оп. 1, д. 
14, л. 101об). Назначение утвердила 12-я сессия райсовета 27 июля 1947 г. (ф. 98, оп. 1, д. 13, л. 
37).  М. И. Селюнин родился в 1916 г. в д. Селюнино Мало-Гаринского (ныне Кузнецовского) с/с 
Лебяжского района. Из бедняков. В 1926 г. осиротел, воспитывался у родственников. Окончил 
Мало-Гаринскую начальную школу (1930 г.). С апреля 1933 г. – в своём колхозе «Ударник». В  авгу-
сте 1934-январе 1935 г.г. учился на курсах счетоводов при Лажской РКШ. До июня 936 г. – счетовод 
«Ударника». С июня 1936 г. – грузчик химкомбината в г. Дзержинске Горьковской области, в фев-
рале-августе 1937 г. – бригадир чернорабочих в филиале Севдорстроя (ст. Оричи Кировской обла-
сти). С августа 1937 г. – в РККА, в Киевском ВО. Сначала – красноармеец 83-го кавалерийского пол-
ка 212 стрелковой дивизии. С декабря 1937 г. – писарь особого отдела НКВД в этой дивизии. Член 
ВЛКСМ в 1938-43 гг., член ВКП(б) с февраля 1944 г. С августа 1939 г. – председатель Лебяжского 
районного комитета физкультуры и спорта, с декабря 1939 г. – налоговый агент при Лебяжском 
райисполкоме. В июля 1941 г. снова призван в РККА. Сначала был на Карельском фронте, старши-
на административной службы, старший фельдъегерь штаба части, старший писарь экспедиции 
штаба 126 лёгкой горнострелковой дивизии. Орден Красной звезды (указ от 15 ноября 1944 г.). 
Затем воевал на 4-м Украинском фронте и на Дальнем Востоке. Награждён орденом Славы 3-й 
степени (указ от 8 июля 1945 г.), медалями «За оборону Советского Заполярья», «За победу над 
Германией», «За победу над Японией».  С декабря 1946 г. – бухгалтер детского дома №41 в с. Куз-
нецове. 17 марта 1950 г. был снят с работы зав. РТО за злоупотребления по строительству больни-
цы и растрату государственных средств по рынку (ф. 98, оп. 2, д. 36-Л). 26 мая 1950 г. отдел возгла-
вил Александр Александрович Бешкарев, 1922 г. р., чл. ВКП(б) с 1945 г., работавший председате-
лем Лажского сельсовета (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 123об). Его утвердила сессия райсовета 29 августа 
(ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 147). 17 апреля он был избран председателем укрупнённого колхоза «Путь к 
коммунизму» (д. Малые Гари ныне Лебяжского района). 19 апреля РИК освободил его от заведо-
вания райторгом (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 122об). 9 мая временно исполняющей обязанности стала по 
совместительству секретарь райисполкома М. С. Бешкарева (там же, л. 136).  10 июля отдел воз-
главила Александра Константиновна Кривилёва, 1907 г. р., чл. ВКП(б) с 1938 г., награждённая ме-
далью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.», работавшая секретарём  
райкома партии (там же, л. 180об). Утверждена на сессии 14 июля (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 93об). (См. 
о ней в Буйском сельсовете.) 



17 
 

 

 РОНО с 17 марта 1945 г. возглавлял Степан Ионович Нестеров. 23 апреля 1947 г. он был 
уволен за «поверхностную работу со школами», самоснабжение, бытовое разложение. Зав. РОНО 
был назначен Василий Григорьевич Ветлужских, 1907 г. р., чл. ВКП(б) с 1944 г., награждённый ме-
далью «За победу над Германией»  (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 83об). Назначение утвердила 12-я сессия 
райсовета 27 июля 1947 г. (ф. 98, оп. 1, д. 13, л. 37). 22 ноября 1949 г. зав. РОНО сессия утвердила 
Марию Степановну Пихтину (в замужестве – Суслову), 1925 г. р., а Ветлужских был уволен по лич-
ному желанию (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 103). М. С. Пихтина родилась в поч. Самарцевский Лебедёв-
ского с/с, из середняков. Окончила Лебедёвскую начальную (1936 г.) и Буйскую среднюю (1942 г.) 
школы, Воронежский педагогический институт им. М. И. Покровского в Уржуме (1944 г.), учитель 
истории. Член ВЛКСМ в 1945-46 гг., член ВКП(б) с декабря 1946 г. С 28 сентября 1944 г. – учитель 
истории, с 1 декабря 1946 г. – завуч Байсинской НСШ, с 20 августа 1948 г. – инспектор РОНО (ф. 98, 
оп. 2, д. 28-Л).  С 1 сентября 1950 г. она ушла в декретный отпуск, и РОНО возглавляла Е. Н.Рогова. 
25 декабря 1950 г. 1-я сессия райсовета 3-го созыва назначила заведующим Петра Яковлевича 
Иванова (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 2). 20 января 1951 г. РОНО возглавил Александр Дмитриевич Ширяев 
(1922-91), чл. ВКП(б) с  июня 1949 г. (в комсомоле – в 1938-46 гг.), награждённый медалями «За 
победу над Германией» и «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.» (ф. 
98, оп. 1, д. 37, л. 18об). Был утверждён сессией райсовета 23 февраля 1952 г. (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 
73). А. Д. Ширяев родился в поч. Александровском Киселёвского с/с, из середняков. Окончил Ки-
селёвскую начальную школу,  семь классов Лопьяльской школы крестьянкой молодёжи, Уржум-
ское педучилище им. С. М. Кирова (1940 г.). С августа 1940 г. – учитель Лаптевской начальной 
школы Лебяжского района, с августа 1941 г. – зав. школой.  С декабря 1942 г. – в РККА, на Карель-
ском фронте. В мае 1943 г. демобилизован по болезни (инвалид 3-й группы). С июня 1943 г. – зав. 
Лаптевской начальной школой, с августа 1945 г. – директор Большегаринской НСШ, с августа 1946 
г. – её завуч, с августа 1948 г. – директор Байсинской НСШ. В 1952 г. окончил естгеофак КГПИ им. В. 
И. Ленина (ф. 98, оп. 2, д. 54-Л). 31 января 1953 г. он получил выговор за очковтирательство по от-
чётности о всеобуче. По данным РОНО, всеобуч не проходили 19 детей, по ревизии школ их ока-
залось 40 (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 21). 28 марта он получил строгий выговор за неправильное прове-
дение тарификации учителей, в результате чего излишне было выплачено заработной платы 8,8 
тыс. руб., а всего переплата достигла 13,9 тыс. руб. (ф. 98, оп. 2, д. 54-Л, л. 11). 11  августа А. Д. Ши-
ряев в связи с болезнью был переведён учителем географии в Байсинскую школу, затем – дирек-
тором Буйской СШ, с 1979 г. был на пенсии; получил звания «Отличник народного просвещения» и 
«Заслуженный учитель». После него РОНО возглавил Николай Михайлович Суслов, 1927 г. р., чл. 
КПСС, зам. редактора газеты «Призыв» (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 124). Он был утверждён сессией 30 
августа 1954 г. (ф. 98, оп. 1, д. 49, л. 53).  
 Райздрав с 17 марта 1945 г. возглавляла Вера Александровна Соловьёва. РИК 13 июня 1946 
г. решил отдать её под суд за растрату и нарушение финансовой отчётности (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 
40). 3 сентября 1946 г. она была уволена, но только в связи с переменой места жительства. И. о. 
зав. райздравом был назначен Михаил Ильич Соловьёв (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 105). 18 сентября за-
ведующим стал Николай Николаевич Усков (ф. 98, оп. 1. д. 9, л. 132). 11-я сессия райсовета 14 ап-
реля 1947 г. уволила В. А. Соловьёву без мотивировки и утвердила Н. И. Ускова (ф. 98, оп. 1, д. 13, 
л. 29). Однако Н. И. Усков был освобождён РИКом от должности в связи с выездом на учёбу в вуз 
уже 9 августа 1947 г. И. о. заведующего райздравом был назначен главный санитарный врач райо-
на Иосиф Георгиевич Коршунов (ф. 98, оп. 1, д. 15, л. 26). Далее в качестве зав. райздравом фигу-
рирует Татьяна Ульяновна Пирогова, она же и главврач районной больницы, 1917 г. р., беспартий-
ная, награждённая медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.». 17 
декабря 1947 г. она ушла в декретный отпуск, и. о. снова назначается И. Г. Коршунов (там же, л. 
120об). 22 июня 1949 г. в связи с переводом в другой район райисполком освободил Т. У. Пирого-
ву от должности. Заведующим был назначен Николай Александрович Соловьёв, 1914 г. р., б/п (ф. 
98, оп. 1, д. 28, л. 146). Однако уже 27 июля он был назначен с понижением главным врачом рай-
онной больницы (там же, л. 164об). 22 ноября 1949 г. заведующим райздравом сессия райсовета 
утвердила Василия Николаевича Мордасова, 1926 г. р., чл. ВЛКСМ (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 103). 
17ноября 1950 г. он был уволен по личному заявлению.  Заведующей была назначена Антонина 
Петровна Резвых, 1927 г. р., врач-стоматолог, чл. ВЛКСМ с 1942 г., чл. ВКП(б) с 1949 г. (ф. 98, оп. 1, 
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д. 33, л. 229). Её утвердила сессия 25 декабря 1950 г. (ф. 98, оп. 1, д.32, л. 2). А. Р. Крупина (в заму-
жестве Резвых) родилась в д. Деяново ныне Савиновского поселения. В  1949 г. окончила Казан-
ский стоматологический институт, с 18 августа работала в Буйском (ф. 98, оп. 2, д. 34-Л). С 7 сен-
тября 1951 г. в связи с уходом Резвых в декретный отпуск вр. и. о. заведующего была назначена 
врач-окулист Милитина Григорьевна Шихова (ф. 98, оп. 1, д. 38, л. 78об). 12 декабря РИК уже обя-
зал А. П. Резвых выйти на работу с 25 декабря (там же, л. 152).  С декабря 1954 г. и. о. зав. отделом 
была  акушер-гинеколог Маргарита Михайловна Созина, 1927 г. р., чл. ВЛКСМ. 9 марта 1955 г. сес-
сия утвердила её в должности (ф. 98, оп. 1, д. 63, л. 31).  
 Комитет по физкультуре и спорту сначала возглавлял А. П. Митронин, после его ухода в 
РИК с 31 декабря 1945 г. – Суслов, после его отъезда из района – Николай Иванович Зотов. 28 мая 
1947 г. РИК освободил его по личному заявлению, и был назначен Иван Петрович Винокуров (ф. 
98, оп. 1, д. 14, л. 114). 30 апреля 1948 г. РИК уволил его по личному заявлению. Был назначен Па-
вел Александрович Губин, он же инспектор коммунхоза (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 77). Назначение 
утвердила сессия райсовета 15 июня 1948 г. Он был освобождён от работы исполкомом 1 апреля 
1949 г. с 15 апреля (там же, д. 28, л. 89об). 6 декабря 1949 г. на эту должность был назначен Вик-
тор Филиппович Вараксин, 1922 г. р., чл. ВКП(б) с 1948 г., фронтовик, награждённый орденом 
Красной звезды, медалями «За боевые заслуги», «За освобождение Варшавы», «За взятие Берли-
на» и «За победу над Германией» (там же, л. 239). Сессия райсовета 30 декабря 1949 г. освободи-
ли от работы П. А. Губина в связи с переменой места жительства и утвердила Вараксина (ф. 98, оп. 
1, д. 21, л. 110). 15 августа 1950 г. он был уволен в связи с переездом на новое место жительства 
(ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 179об).  7 сентября был назначен Рафаил Мухаметович Хайруллин, 1925 г. р.,  
чл. ВЛКСМ, имевший медаль «30 лет Советской Армии и Флоту» (там же, л. 184). Его утвердила 
сессия райсовета 25 декабря (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 2). Для улучшения физкультурно-массовой рабо-
ты 26 января 1951 г. РИК организовал районный совет ДСО «Колхозник» (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 
29об). Летом ДСО организовало районную спартакиаду (ф. 98, оп. 1, д. 38, л. 7). 7 сентября 1951 г. 
Хайруллин был уволен в связи с переходом на другую работу. Комитет возглавила Нина Никола-
евна Фишова, 1930 г. р., чл. ВЛКСМ с 1948 г. (там же, л. 74). Утверждена в должности сессией рай-
совета 23 февраля 1952 г. (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 73).  Н. Н. Фишова родилась в с. Буйском, в семье 
колхозников. Окончила Буйскую среднюю школу в 1950 г. (девять классов). С 1 октября 1950 г. за-
ведовала Чамской избой-читальней (ф. 98, оп. 2, д. 47-Л). 6 июля 1953 г. комитет был ликвидиро-
ван. Н. Н. Фишова по новой структуре управления была назначена зам. заведующего райздравом. 
Мотоцикл и спортинвентарь были переданы в райздрав (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 123). 19 апреля 1954 
г. комитет был восстановлен во главе с той же Н. Н. Фишовой (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 67).  
 Сектор кадров возглавила Анна Филипповна Вараксина. 10-я сессия райсовета 11 января 
1947 г. освободила её в связи с переводом в общий отдел, и сектор возглавил Владимир Андриа-
нович Даровских (ф. 98, оп. 1, д. 13, л. 16). Он родился в 1908 г. в Нижнем Новгороде в рабочей 
семье, получил среднее техническое образование,  с 6 октября 1947 г. работал техноруком рай-
промкомбината, позднее, в 1949 г., прошёл курсы повышения квалификации в Свердловске (ф. 98, 
оп. 2, д. 2, л. 11). 1 сентября 1947 г. РИК снял его с работы за халатное к ней отношение (ф. 98, оп. 
1, д. 15, л. 38). 6 октября эту должность занял Андрей Михайлович Гусев , 1918 г. р., чл. ВКП(б) с 
1942 г., награждённый орденом Красной звезды, медалями «За оборону Москвы» и «За победу 
над Германией» (ф. 98, оп. 1, д. 15, л. 63 и оп. 2, д. 1, л. 1). 3 августа 1948 г. РИК освободил его от 
работы по его же неоднократным просьбам: инвалид Великой Отечественной войны 2-й группы, 
он просто не был в состоянии разъезжать по деревням (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 146). 28 августа 1948 г. 
РИК назначил Анастасию Ефимовну Борисову (там же, л. 156об), её утвердила сессия 1 декабря.  
26 октября 1949 г. в связи с её переводом на другую работу исполком назначил на сектор кадров 
Анну Филипповну Рублёву, 1920 г. р., б/п, имевшую медаль «За победу над Германией» (ф. 98, оп. 
1, д. 28,л. 208).  Её утвердила в должности сессия райсовета 22 ноября (ф. 98, оп. 1, д. 21, л. 103). 
РИК освободил её от должности 6 декабря 1950 г. (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 238). 25 декабря сессией 
райсовета был назначен Александр Максимович Мухин (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 2).  7 июля 1951 г. 
сессия райсовета утвердила на этом посту Ивана Александровича Чеснокова, 1926 г. р., чл. ВКП(б)  
с 1951 г., имевшего медали «За победу над Германией», «За победу над Японией» и «30 лет Со-
ветской Армии и Флоту», зав. отделом кадров райкома ВЛКСМ (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 41 и оп. 2, д. 



19 
 

 

3). Он был освобождён от работы по состоянию здоровья 2 августа 1952 г. Его место занял пере-
ведённый из общего отдела М. И. Селюнин (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 188).  20 декабря заведующим 
был утверждён Пётр Иванович Самарцев (см. выше) (там же, л. 268об). 18 августа 1954 г. он стал 
председателем райплана. На сектор кадров был назначен Андрей Николаевич Старов, 1924 г. р., 
чл. КПСС с октября 1944 г., награждённый медалями «За отвагу» (1944 г.) и «За победу над Гема-
нией» (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 129). Его утвердила сессия райсовета 30 августа. А. Н. Старов родился в 
с. Ахматовка Городищенского уезда Пензенской губ. (впоследствии – Ново-Пестровского района, 
ныне Камешкирского района Пензенской области). Из середняков. Отец в советское время стал 
ветеринарным фельдшером в с. Большие Коньши. А. Н. Старов окончил восемь классов Больше-
коньшинской  средней школы (1941 г.). В августе 1942 г. был призван в РККА, старший сержант, 
помощник командира взвода. На фронте был с марта 1944 г., командир отделения инженерной 
разведки на 4-м Украинском фронте. Член ВЛКСМ в 1940-45 гг. Освобождал Болгарию и Румынию.  
После демобилизации окончил Кузнецкую сельскохозяйственную школу (июль 1948 г.). С ноября 
1948 г. – участковый инспектор ЦСУ в с. Нижне-Пестровка, с ноября 1950 г. до 25 февраля 1953 г. – 
председатель исполкома Большеконьшинского сельсовета, в июне-сентябре 1953 г. – налоговый 
инспектор райфо. Затем переехал к месту жительства жены в Лебедёвский, с ноября 1953 г. рабо-
тал заведующим столовой ОРС Уржумского леспромхоза при Лебедёвском ЛЗУ. С 21 июля 1954 г. 
был инструктором Буйского райисполкома (ф. 98, оп. 2, д. 40-Л). 15 июля 1955 г. он был переведён 
зам. начальника управления культуры по кинофикации (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 120). На сектор кад-
ров 15 августа перевели Л. М. Попову из общего отдела (там же, л. 143).  
 22 апреля 1945 г. зав. общим отделом РИКа была утверждена Любовь Дмитриевна Бякова, 
с 31 декабря 1945 г. работала Валентина Николаевна Чугуева. С 11 января 1947 г. она уволилась по 
семейным обстоятельствам, и отдел возглавила А. Ф. Вараксина. 30 апреля 1948 г. РИК уволил её  
по семейным обстоятельствам. Отдел возглавила Александра Яковлевна Самоделкина, в замуже-
стве Селюнина, 1918 г. р.. беспартийная, награждённая медалью «За победу над Германией» (ф. 
98, оп. 1, д. 22, л. 78 и оп. 2, д. 1, л. 1), утверждённая сессией райсовета 15 июня 1948 г. 6 декабря 
1950 г. отдел возглавил Михаил Васильевич Селюнин (ф. 98, оп. 1,  д. 33, л. 238об). Он был утвер-
ждён сессией 25 декабря (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 2). 2 августа 1952 г. он был переведён в сектор кад-
ров. С 1 сентября отделом руководил Александр Николаевич Коновалов, 1924 г. р., беспартийный, 
награждённый медалями «За боевые заслуги», «За оборону Советского Заполярья» и «За победу 
над Германией» (ф. 98, оп. 2, д. 3). 13 сентября и. о. заведующего сектором кадров был назначен 
по совместительству секретарь исполкома И. И. Окунев (ф. 98, оп. 1. д. 43, л. 212). 27 февраля 1953 
г. по решению 1-й сессии райсовета 4-го созыва зав. общим отделом был утверждён Николай Се-
мёнович Чугуев, 1928 г. р., кандидат в чл. КПСС (ф. 98, оп. 1, д. 49, л. 2). 19 октября 1953 г. РИК объ-
явил ему выговор за прогул, совершённый 15 октября по пьяному делу (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 179). 
15 июля он был освобождён от должности в связи с избранием председателем Лебедёвского с/с 
(ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 113об). 22 июля зав. отделом была назначена Лидия Михайловна Попова 
(там же, л. 116об). 30 августа назначения утвердила сессия райсовета (ф. 98, оп. 1, д. 49, л. 53). Л. 
М. Шабалина (по мужу – Попова) родилась в 1924 г. в д. Шаба Сернурского района Марийской 
АССР. В 1935 г. семья переехала в Тарасовский с/с. Окончила Байсинскую НСШ (1938 г.) и Буйскую 
СШ (1942 г.), физико-математические курсы при Уржумском педучилище (1944 г.). С 20 августа 
1944 г. до 1 августа 1948 г. – учитель математики в Вершинятской НСШ Уржумского района, с 29 
января до 8 марта 1949 г. – воспитатель Уржумского тубсанатория. В 1949 г. окончила третий курс 
физмата КГПИ им. В. И. Ленина. Член ВЛКСМ в 1944-50 гг. С 9 сентября 1949 г. до 26 июня 1951 г. – 
зав. Тарасовской избой-читальней, с 24 августа 1951 г. – учитель математики в Пустопольской НСШ 
(ф. 98, оп. 2, д. 32-Л). 15 августа 1955 г. её перевели в сектор кадров. Зав. отделом была утвержде-
на Екатерина Николаевна Томилова, 1931 г. р., чл. ВЛКСМ, инструктор райисполкома. Её утверди-
ла сессия райсовета 8 октября.  
 Зав. отделом мобилизации 22 апреля 1945 г. работал Иван Александрович Конюхов. С от-
меной военного положения этот отдел был расформирован (конец 1945 г.), но при райисполкоме 
были уполномоченные по вербовке рабочей силы.  
 Отдел культпросветработы с 22 апреля 1945 г. возглавлял Григорий Дмитриевич Видякин. 
Он ушёл по личному заявлению, и 3 апреля 1946 г. отдел возглавил Александр Сергеевич Шангин. 
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17 ноября 1947 г. РИК освободил его по личному заявлению от должности. Отдел возглавил Пётр 
Александрович Баженов, чл. ВЛКСМ с 1940 г. (ф. 98, оп. 1, д. 15, л. 112).  Он родился в 1924 г. в с. 
Буйском, из середняков. Окончил Буйскую НСШ (1940 г.). и ФЗО №8 в Аркуле (май 1941 г.). До 1 
июля 1942 г. работал клепальщиком на судоремонтном заводе в г. Молотовске (Северодвинске) 
Архангельской области на судоремонтном заводе. Там окончил вечернюю школу. С 1 июля 1942 г. 
– командир отделения взвода разведки на 2-м Белорусском и 2-м Прибалтийском фронтах, 
награждён медалями «За отвагу» (указ от 10 июня 1943 г.) и «За победу над Германией». 10 марта 
1944 г. тяжело ранен в голову, стал инвалидом. С 1 июля 1944 г. до 1 апреля 1945 г. – воспитатель 
детдома №41 в Буйском, после перевода детдома из села – инструктор райкома ВЛКСМ, с 1 июля 
1946 г. – инструктор отдела культпросветработы (ф. 98, оп. 2, д. 10-Л).  12 июня 1951 г. он был 
освобождён в связи с переменой места жительства. (Впоследствии – первый секретарь райкома 
ВЛКСМ, с 1952 г. – зав. отделом райкома КПСС.) Заведующей была назначена инспектор РОНО 
Елена Николаевна Рогова (ф. 98, оп. 1, д. 38, л. 14). 5 июля РИК назначил вр. и. о. заведующего ин-
спектора этого отдела Николая Андреевича Тетерина (там же, л. 36). 11 октября исполком конста-
тировал, что Рогова «испугалась трудностей и не приступила к работе», и Н. А. Тетерин был утвер-
ждён заведующим (там же, л. 97об). 9 февраля 1952 г. он был назначен в райплан. Отдел возгла-
вил инструктор райкома партии Борис Михайлович Заболотских, 1924 г. р., чл. ВКП(б) с февраля 
1949 г., награждённый орденом Красной звезды (указ от 30 мая 1951 г.) и медалью «За победу 
над Германией»  (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 25об). Его утвердила сессия 14 июля (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 
93). Он родился в д. Сарда Табековского с/с, из середняков. Окончил Сардинскую начальную шко-
лу и Вершинятскую НСШ (1941 г.). В июне 1941 – августе 1942 г. был бригадиром в своём колхозе 
«Передовик». С 20 августа 1942 г. – курсант 2-го Московского пулемётного училища в г. Можга 
Удмуртской АССР. С июня 1943 г. – командир пулемётного взвода 115 ОСБР на Центральном и 3-м 
Белорусском фронтах. В октябре 1943 г. был тяжело ранен, лечился в госпитале в Актюбинске и 
дома. Инвалид. Лейтенант. С ноября 1944 г. – зав. Табековской избой-читальней, с февраля 1945 г.  
– преподаватель военного дела и физкультуры в Вершинятской НСШ, с сентября 1947 г. – старший 
пионервожатый и руководитель кружковой работы в Вершинятской лесной школе. В 1946 г. окон-
чил первый курс Уржумского педучилища. С марта 1949 г. – секретарь исполкома Вершинятского 
с/с, с февраля 1950 г. – инструктор сельхозотдела Буйского райкома партии (ф. 98, оп. 2, д. 17-Л). 
11 августа 1953 г. с присоединением отдела кинофикации отдел культпросветработы был реорга-
низован в районное управление культуры (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 142). 27 января 1955 г. Б. М. Забо-
лотский был освобождён в связи с переходом в председатели колхоза «Правда» (поч. Тарасов-
ский). Был назначен Николай Иванович Бирюков, 1931 г. р., чл. ВЛКСМ, бывший инструктор рай-
кома комсомола (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 15). Утверждён сессией 9 марта. 
 Отдел кинофикации сначала возглавлял Пётр Михайлович Смышляев. 4 июня 1947 г. РИК 
обсудил итоги ревизии отдела. Выяснилось, что Смышляев, киномеханик и кассиры присвоили 
часть выручки, что Смышляев по запискам пускал зрителей на сеансы бесплатно. С них взыскали 
3263 руб. 13 коп. (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 121об). 26 февраля 1948 г. РИК снова обсуждал работу отде-
ла, отметил те же явления и вынес Смышляеву выговор (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 27). В августе 1948 г. 
его уволили как не справившегося с работой, и он уехал в Шурминский район (ф. 98, оп. 2, д. 1, л. 
25). С 5 августа 1948 г. отдел возглавлял Иван Иванович Сухарев, 1922 г. р., также снятый как не 
справившийся с работой. С 9 декабря 1948 г. работал Василий Иванович Селюнин, 1923 г. р., чл. 
ВКП(б), имевший медали «За боевые заслуги» и «За победу над Германией».  Он же был и дирек-
тором кинотеатра. Единственная стационарная кинобудка была в райкинотеатре, кроме неё име-
лись 5 передвижек. Сессия райсовета 31 марта 1952 г. назначила заведующим, по совместитель-
ству, директора кинотеатра Алексея Андриановича Курочкина. 11 августа 1953 г. отдел кинофика-
ции был упразднен. А. А. Курочкин как заведующий киносетью стал заместителем начальника 
районного управления культуры (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 142). 
 В 1940 г. в колхозах на территории района посевная площадь была 38 тыс. га, имелось 3,6 
тыс. лошадей, 2,8 тыс. голов крупного рогатого скота, 1,7 тыс. голов свиней, 2,6 тыс. овец и коз (ф. 
98, оп. 1, д. 7, л. 26). С 1 марта по 1 ноября 1945 г. из оборота выбыло 1860 га пахотной земли, в т. 
ч. 3118 га пашни, залежи выросли на 1268 га. Осталось 52822 га пахотной земли, 9561 га залежей и 
перелоги, 3129 га сенокоса, 2583 га пастбищ. У колхозников в пользовании было 2235,5 га (ф. 98, 
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оп. 1, д. 8, л. 5). Урожайность в 1945 г. была по ржи 4,11 ц/га, по пшенице – 12 ц/га, по ячменю – 
7,8 ц/га, по овсу – 7,25 ц/га, по гречихе – 5,5 ц/га, по гороху – 7,3 ц/га, и всего по зерновым – 6,89 
ц/га. Годовой надой от фуражной коровы - 836 литров, от свиноматки получили 6 поросят, от овцы 
настригли 2,26 кг шерсти (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 109).  Райотдел НКВД столкнулся с хищениями кол-
хозного добра в Лажской и Буйской зонах. В уборку похитили 92,4 центнера зерна. К ответствен-
ности были привлечены 25 человек, в т. ч. некоторые руководители. Воровали в колхозах зерно и 
в 1946 г. Но план хлебозаготовок 1945 г. был выполнен. МТС выполнили план своих работ на 
119,3%. Весенний сев 1946 г. выполнили на 93,1%, в том числе по льну на 68%. Планы по льну и в 
животноводстве срывались (ф. 98, оп. 1, д. 7, л. 3-4).  
 7-я сессия райсовета 7 июня 1946 г. отметила, что на этот день 21 колхоз не имел коров, 76 
колхозов имели по 1-2 коровы, 63 колхоза не имели свиней, в том числе все колхозы Лажского и 
Мало-Гаринского сельсоветов, в 43 колхозах насчитывалось всего 900 кур.  В Чагинском сельсове-
те на 7 колхозов имелась 1 свиноматка. Всего 4 лошади было в колхозе «Победа» Посенурского 
сельсовета, по 3 лошади имели колхоз «Быковский» Мало-Гаринского, «За новый строй» и им. 
Чапаева Буйского сельсоветов. Ни одной фермы не было в колхозе «1 Мая»  Комлевского сельсо-
вета. Средний удой за 5 месяцев – 113 кг. Совершенно отсутствовала кормовая база (ф. 98, оп. 1, 
д. 7, л. 12-16).  
 8-я сессия райсовета 21 июня 1946 г. рассмотрела и приняла план развития народного хо-
зяйства района в 4-й пятилетке в 1946-1950 г.г.  (ф. 98, оп. 1, д. 7, л. 24-33). К 1950 г. планировали 
увеличить посевную площадь на 1830 га и довести её до 40700 га, в т. ч. льна 900 га и картофеля 
1500 га. Уже в 1946-47 г.г. решили построить 13 межколхозных ГЭС на 360 кВт. К концу 1950 г. по-
головье лошадей должно было достичь 3280,  коров – 3500, овец и коз – 4500, свиней – 1700. По 
сравнению с 1945 г. был рост по лошадям на 68,3%, по к. р. с. на 257,8%, по овцам и козам на 
180,7%, по свиньям на 407%. План по птицепоголовью колхозов установлен в 11000 голов. Плани-
ровалось иметь во всех колхозах пчелопасеки на 1160 пчелосемей.  
 На 1 ноября 1946 г. имелось 54628 га пахотных земель (у колхозников – 2201 га), 12058 га 
залежей и перелоги, 3319 га сенокосов, 3496 га пастбищ (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 5). На 1 января 1947  
г. в районе имелось 1914 лошадей (в колхозах – 1881), 6326 голов к. р. с. (в колхозах – 1768, у кол-
хозников – 4362, у рабочих и служащих – 172), в том числе коров и нетелей в колхозах 453 и у кол-
хозников 3751. Свиней было 655 (в колхозах – 531), овец – 7144, коз – 1728 (в колхозах овец и коз 
1648) (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 15).  
 На 1 января 1948 г. в районе имелись 1808 лошадей (в колхозах – 1774), 6899 голов к. р. с. 
(в колхозах – 2119, у колхозников – 4557), в том числе в колхозах 336 коров и у колхозников 3202 
коровы; 965 свиней (в колхозах – 784), 8119 овец (в колхозах – 1982), у граждан – 2243 козы. Из 
этого количества скота в государственных учреждениях насчитали 33 лошади, 9 голов к. р. с., 12 
свиней и 5 овец, у единоличников – 1 лошадь и 1 голову к. р. с. (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 4об-5).  
 На 1 января 1949 г. в районе было 1993 лошади, из них в колхозах – 1957 (92,3% государ-
ственного плана). Поголовье крупного рогатого скота было 7933 (в колхозах – 2924, у колхозников 
– 4823), план выполнен на 110,3%. Коров было 3763, из них на колхозных фермах – 468 голов. 
Свиней в районе было 1941, в колхозах – 1658 (103,6% плана). Овец всего было 8776 (план выпол-
нен на 103,5%). Коз всего 2418. В колхозах поголовье овец и коз было 2899 единиц. Но по всем 
видам скота государственный план выполнили всего 8 колхозов, по лошадям – 31, по к. р. с. – 87, 
по коровам – 39, по свиньям – 59, по овцам – 78 (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 27об-28).  
 На 1 января 1950 г. в районе имелось 2207 лошадей (в колхозах 2154), государственный 
план был выполнен на 96,1%. Крупного рогатого скота имелось 7918, из них коров 3757. В колхо-
зах имелось 3410 голов к. р. с., а коров 797; у колхозников – 4321 голова к. р. с., из них 2830 коров. 
План выполнен на 97,4%. Свиней было 2636 голов (в колхозах – 2562), план – на 106,7%. Овец бы-
ло всего 8846 голов, коз – 2245, в колхозах овец и коз было 4147 (план по овцам выполнен на 
103,6%). Птицы всего в пересчёте на кур в колхозах имелось 7101, в том числе кур 6085 и гусей 
254. План выполнен на 57,9%. Государственный план по лошадям выполнили 47 колхозов, по к. р. 
с. – 78, по коровам – 44, по свиньям – 105, по овцам и козам – 88, по птицам – 68 (ф. 98, оп. 1,  д. 
33, л. 37-38). Средний удой на корову в 1949 г. был всего 922 литра, то есть 66% планового. От 100 
конематок получили всего 48 жеребят, а в 15 колхозах не получили ни одного жеребёнка. Выход 
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телят от 100 коров был 82 головы. Падеж крупного рогатого скота составил 4% поголовья, свиней – 
9,2%, овец – 8,4%, лошадей – 7%. Главная причина такого положения, по мнению райисполкома, – 
невнимание к созданию кормовой базы и плохой уход (там же, л. 13).  
 2 января 1950 г. РИК рассмотрел вопрос «О грубых политических ошибках при исключении 
колхозников из членов колхозов». В 1949 г. РИК утвердил 47 решений общих собраний об исклю-
чении. «К решению этого важнейшего вопроса некоторые колхозы подходили неправильно, пре-
вратив исключение из колхозов, как крайнюю меру, в единственное средство укрепления трудо-
вой дисциплины, в результате чего на общих колхозных собраниях исключали из членов колхоза 
по 3-4 хозяйства, имеющих в своём составе до 10 членов колхоза… Исполком районного Совета 
чисто формально-бюрократически штамповал решения колхозных собраний, не вникая в суще-
ство дела, нарушая элементарные требования Устава сельскохозяйственной артели и установлен-
ный решениями правительства порядок  исключения из колхозов… Материалы об исключении, 
поступившие в исполком районного Совета, были крайне недостаточны – в большинстве случаев 
это были только выписки из протоколов, неряшливо составленные. Справки о количестве вырабо-
танных трудодней каждым колхозником и об отношении его к колхозному производству, как пра-
вило, отсутствовали. На месте материалы представителями исполкома районного Совета не про-
верялись». РИК отменил все решения об исключении из колхозов за 1949 г., а бывшему заведую-
щему сельхозотделом А. Г. Губину объявили выговор. Председателям сельсоветов и колхозов 
разъяснили, что они должны применять меры прежде всего воспитательного воздействия (ф. 98, 
оп. 1, д. 33, л. 2-3).  
 23 января 1950 г. РИК рассмотрел вопрос о добровольном переселении колхозников в 
Приморский край. Предлагалось переселить 20 семей из Чамского, Адовского, Лебедёвского, По-
сенурского, Кузнецовского, Изиморского и Чагинского сельсоветов (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 20). 19 
апреля РИК, однако, утвердил всего 7 заявлений о переселении в Тернейский район Приморского 
края. Из них из Адовского сельсовета было 3 семьи, из Тарасовского – 2, из Лебедёвского – 2 (там 
же, л. 94).  
 26 мая исполком рассмотрел вопрос «О мерах по выполнению постановления Совета Ми-
нистров СССР от 5 мая 1950 года №1818 «О неудовлетворительном выполнении в Кировской об-
ласти постановления Совета Министров СССР и ЦК ВКП(б) от 19 сентября 1946 года «О мерах по  
ликвидации нарушений Устава сельскохозяйственной артели в колхозах» и решения исполкома 
Кировского областного Совета от 22 мая 1950 года №645 по данному вопросу». Отмечено, что в 
колхозах района продолжается расхищение общественных земель и имущества, разбазариваются 
денежные средства и трудодни. Колхозы несвоевременно получают расчёты за сданные государ-
ству сельхозпродукты, арендную плату за склады, плату за кузнечные работы МТС в колхозных 
кузницах, медленно ликвидируется дебиторская задолженность колхозам. На работы в учрежде-
ния, организации, на предприятия принимаются колхозники, самовольно ушедшие из колхозов. 
Прокуратура, райотдел МГБ и суд примиренчески к этому относятся. Постановили привлекать ви-
новных к ответственности «как врагов колхозного строя», усилить контроль со стороны райсельхо-
зотдела и пр. (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 120об-121). 
 В соответствии с постановлением Совета Министров СССР от 7 июня и решением облис-
полкома №720 от 14 июня 1950 г. в районе прошло укрупнение колхозов. 27 июня РИК утвердил 
первые протоколы общих собраний колхозов о слиянии. Были образованы 27 новых колхозов: 1) 
им. Свердлова Адовского с/с из колхозов «Сотрудник», «Смычка», «Боевик», «25-й Октябрь» и 
«Земледелец»; 2) им. Хрущёва Адовского с/с из колхозов «Маяк», «Мари-Дружба» и «Мари-
Рассвет»; 3) им. Молотова ( был назван колхозом «Молодая гвардия») Буйского с/с из колхозов 
«Рассвет» и им. Чапаева; 4) «Ударник» из колхозов «Ударник» и «15 лет Октября» Посенурского и 
«Метелёвская» Байсинского с/с; 5) «Путь к коммунизму» Мало-Гаринского с/с из колхозов «Бы-
ковский», им. Горького, «Красная звезда» и «Ударник»; 6) им. Дзержинского Лебедёвского с/с из 
колхозов «Ласточка», «Красный луч», «Индустрия» и «Красный ударник»; 7) им. Ленина Лебедёв-
ского с/с из колхозов «Культура» и им. Молотова; 8) «Прогресс» Пустопольского с/с из колхозов 
им. Молотова и «Ясная поляна»; 9) «Колхозная семья» Пустопольского с/с из колхозов «Колхозная  
семья», им. Ворошилова и «Буревестник» (в октябре был переименован в «Заветы Ленина»); 10) 
«Искра» Пустопольского с/с из колхозов им. 8 Марта и им. Куйбышева; 11) «Заря коммунизма» 
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Тарасовского с/с из колхозов «Трудовая семья» и «Пахарь»; 12) «Заря коммунизма» Комлевского 
с/с из колхозов «Ленинский путь», «Заря», «Прожектор» и «Новая жизнь»; 13) «Кузнецовский» 
Кузнецовского с/с из колхозов «Кузнецовский», «Светлый путь» и «Крестьянин»; 14) им. Чапаева 
Кузнецовского с/с из колхозов им. Чапаева, им. Жданова и «Победа»; 15) им. Будённого Кузне-
цовского с/с из колхозов им. Будённого, «Новая жизнь» и «Труженик»; 16) им. Жданова Лажского 
с/с из колхозов им. Жданова, им. Калинина, «Восток» и «Труженик»; 17) им. Героя Мошкина Лап-
тевского с/с из колхозов им. Героя Мошкина, «Согласие», «Новая жизнь» и «День урожая»; 18) 
«Земледелец» Лаптевского с/с из колхозов «Земледелец» и «Трудовик»; 19) «Красная заря» Лап-
тевского с/с из колхозов «Красная заря», «Призыв» и «Искра»; 20) «Знамя коммунизма» Посенур-
ского с/с из колхозов «1 Мая» и «Новый быт»; 21) им. Сталина Чагинского с/с из колхозов им. Ста-
лина, «Дружный» и «Красный Октябрь»; 22) им. Карла Маркса из колхозов им. Карла Маркса Ча-
гинского с/с и «2-я пятилетка» Кузнецовского с/с; 23) «Путь Ленина» Чагинского с/с из колхозов 
«Путь Ленина», им. Чапаева и «Ударник»; 24) «Сталинец» Буйского с/с из колхозов «Сталинец» и 
«Нива»; 25) «Путь к коммунизму» Буйского с/с из колхозов «Викулятская», им. Жарского и «Крас-
ный огонёк» (в сентябре был переименован в колхоз им. Фрунзе); 26) им. Кирова Сюксинского с/с 
из колхозов им. Кирова, «Увий» и «Красный мариец»; 27) «Верхнечамский» Чамского с/с из кол-
хозов «Красная Москва» и «Уйал» (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 146-146об).  3 июля к укрупнённому уже 
колхозу «Ударник» Посенурского с/с РИК ходатайствовал перед областью присоединить лебяж-
ский колхоз «Сеятель» в д. Ерши Шестаковского с/с (там же, л. 151). В тот же день были утвержде-
ны укрупнённые колхозы: 1) «Родина» из колхозов «18-й Октябрь» Тарасовского с/с, «Шахтёр» 
Адовского с/с и «Александровская» Чамского с/с; 2) им. Ильича из колхозов «Йошкар Пеледыш» 
Буйского с/с и «Пролетарка» Лебедёвского с/с; 3) им. Суворова Изиморского с/с из колхозов 
«Подъём», «Красная горка» и «Клим Ворошилов»; 4) «Новый путь» Посенурского с/с из колхозов 
«Новый путь» и «Победа»; 5) «Красное поле» Чамского с/с из колхозов «Красное поле» и им. 
Горького; 6) «1 Мая» Сюксинского с/с из колхозов «1 Мая» и «Шудор»; 7) «Сталинский путь» Лаж-
ского с/с из колхозов им. Сталина и «7-й съезд Советов»; 8) им. Мичурина Буйского с/с из колхо-
зов им. Мичурина, «За новый строй» и «Красный орёл»; 9) им. Калинина Байсинского с/с из кол-
хозов им. Калинина и «Красный Октябрь»; 10) «Тарасовский» Тарасовского с/с из колхозов «Со-
ветский восток» и «Агроном»; 11) им. Кирова Тарасовского с/с из колхозов «Кургановская» и 
«Ивановская» (в декабре был переименован в «Память Кирова»); 12) «Большевик» Лажского с/с 
из колхозов «Большевик» и «Мировой Октябрь»; 13) «Броневик» Чамского с/с из колхозов «Бро-
невик» и «Юпитер»; 14) им. Молотова Адовского с/с из колхозов «Большевистские темпы» и «Но-
вокрюковская» (там же, л. 151об-152).  11 июля РИК утвердил создание колхозов: 1) им. Пушкина 
Изиморского с/с из колхозов «Йошкар Ужара» и «Земледелец»; 2) «Вперёд» Комлевского с/с из 
колхозов «Вперёд» и «1 Мая» (в октябре был переименован в им. Чкалова); 3) им. Ворошилова из 
колхозов им. Ворошилова и «Победа» Комлевского с/с и им. Кирова Кузнецовского с/с; 4) им. Ле-
нина Лажского с/с из колхозов им. Ленина и «Красный пахарь» (там же, л. 154об). 25 июля РИК 
утвердил следующие колхозы: 1) «Красный восток» Пустопольского с/с из колхозов «Красный во-
сток» и «Ленинец»; 2) им. Кутузова Изиморского с/с из колхозов «Борец», «Красный орёл», «Ком-
мунар» и «Сознание» (там же, л. 169). Далее пошло дальнейшее укрупнение. Уже 7 сентября РИК 
одобрил слияние колхозов «Заря коммунизма» и «Тарасовская» в колхоз «Правда», а колхоз 
«Сталинец» Буйского с/с был поглощён колхозом им. Мичурина; колхозы «Красное поле» и «Бро-
невик» Чамского с/с были соединены в колхоз им. Маленкова, «Объединитель» и «Юпитер» того 
же сельсовета – в колхоз «Коммунизм», колхоз им. Чапаева Кузнецовского с/с поглотил колхоз 
им. Карла Маркса, а колхоз им. Суворова Изиморского с/с поглотил колхоз им. Пушкина (там же, 
л. 189об-193). 26 сентября к колхозу «Молодая гвардия» Буйского с/с были присоединены «Вос-
ход» и им. Ильича (там же, л. 199). 5 октября в колхоз им. Дзержинского Лебедёвского с/с был 
влит колхоз «Победитель» (там же, л. 202). 10 октября к колхозу им. Груздовского Байсинского с/с 
присоединили колхозы им. Ворошилова, «Дуброва» и «Укорныш» (там же, л. 207).  19 октября к 
колхозу «Светлый путь» Лебедёвского с/с присоединили колхозы им. Ленина, «Индустрия» и 
«Красный ударник» (там же, л. 212). 19 марта 1954 г. слились колхозы «Красный восток» и «Про-
гресс» в колхоз «Сталинский путь» Пустопольского с/с (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 50).  
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 В конце 1950 г. остались следующие колхозы: 
 I. Адовский с/с: 1) им. Н. С. Хрущёва (д. Адово); 2) им. Я. М. Свердлова (д. Меркуши); 3) им. 
В. М. Молотова (д. Ново-Крюково); 
 II. Байсинский с/с: 4) им. Груздовского (с. Байса); 5) им. М. И. Калинина (д. Нижний Конец); 
 III. Буйский с/с: 6) «Молодая гвардия» (с. Буйское); 7) им. М. В. Мичурина (слоб. Заречная);      
8) им. М. В. Фрунзе (д. Большая Сюба);  
 IV. Изиморский с/с: 9) им. А. В. Суворова (д. Изиморка); 10) им. М. И. Кутузова (д. Индыгой-
ка);  
 V. Комлевский с/с: 11) «Заря коммунизма» (д. Мошкино); 12) им. К. Е. Ворошилова (д. 
Шои); 13) им. В. П. Чкалова (д. Комлево); 
 VI. Кузнецовский с/с: 14) «Кузнецовский» (с. Кузнецово); 15) им.   В. И. Чапаева (д. Верхняя 
Пузинерь); 16) им. С. М. Будённого (д. Лупанерь);  
 VII. Лажский с/с: 17) им. А. А. Жданова (с. Лаж); 18) «Большевик» (д. Рычковщина); 19) им. 
В. И. Ленина (д. Чукша); 20) «Сталинский путь» (д. Большая Чезга);  
 VIII. Лаптевский с/с: 21) им. Героя Мошкина (д. Лаптевщина); 22) «Земледелец» (д. Васи-
чи); 23) «Красная заря» (д. Захарово);  
 IX. Лебедёвский с/с: 24) им. Ф. Э. Дзержинского (поч. Соколовский); 25) «Светлый путь» 
(поч. Лебедёвский);  
 X. Мало-Гаринский с/с: 26) «Путь к коммунизму» (д. Малые Гари);  
 XI. Посенурский с/с: 27) «Знамя коммунизма» (д. Нижний Посенур); 28) «Ударник» (д. Хол-
кино); 29) «Новый путь» (д. Верхний Посенур);   
 XII. Пустопольский с/с: 30) «Заветы Ленина» (с. Пустополье); 31) «Красный восток» (д. 
Пижмарь); 32) «Искра» (д. Большая Кузовошка);  33) «Прогресс» (д. Овсянниково);  
 XIII. Сюксинский с/с: 34) «1 Мая» (д. Нижняя Сюкся); 35) им. С. М. Кирова (поч. Чугуевский);  
 XIV. Тарасовский с/с: 36) «Правда» (поч. Старое Тарасово); 37) «Родина» (поч. Алексан-
дровский); 38) «Память Кирова» (поч. Ивановский);  
 XV. Чагинский с/с: 39) «Путь Ленина» (д. Большие Гари); 40) им. И. В. Сталина  (д. Кужнур);  
 XVI. Чамский с/с: 41) «Коммунизм» (д. Петрушино); 42) им. Г. М. Маленкова (д. Мари-
Шуэть); 43) «Верхнечамский» (д. Верхний Чам).  
 Настала пора укрупнения сельсоветов. 5 июля было окончательно принято решение (со-
гласованное в Кирове и Москве) о том, что Посенурский с/с сливается с Байсинским, Сюксинский – 
с Буйским, Мало-Гаринский – с Кузнецовским, а Лаптевский делится между Лажским, Чагинским и 
Изиморским (ф. 98, оп. 1,д. 58, л. 109). К Изиморскому с/с от Лаптевского отошла территория кол-
хоза им. Героя Мошкина с деревнями Лаптевщина, Байса-Лаптево, Малая Чернушка, Помашнур и  
Красноличёнки. К Лажскому с/с отошёл колхоз «Земледелец» с деревнями Васичи, Бурдёнки, 
Булыгино. К Чагинскому с/с отошёл колхоз «Красная заря» с деревнями Байса-Патрушево, Елши-
нёнки, Захарово (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 1об).  
 В конце 1954 г. в районе остались 39 колхозов. Исчезли «Новый путь» Посенурского с/с, 
«Сталинский путь» Лажского с/с, «1 Мая» Сюксинского с/с и « Красный восток» и «Прогресс» Пу-
стопольского с/с . 
 В феврале-марте 1955 г. произошло дальнейшее укрупнение колхозов. Остались следую-
щие:  
 I. Адовский с/с: 1) им. В. М. Молотова (д. Адово); 2) им. Я. М. Свердлова (д. Меркуши);  
 II. Байсинский с/с: 3) им. М. И. Калинина (с. Байса); 4) «Знамя коммунизма» (д. Нижний По-
сенур); 
 III. Буйский с/с: 5) им. М. В. Фрунзе (с. Буйское); 6) им. С. М. Кирова (поч. Чугуевский);  
 IV. Изиморский с/с: 7) им. Н. С. Хрущёва (д. Изиморка); 
 V. Комлевский с/с: 8) им. К. Е. Ворошилова (д. Комлево);  
 VI. Кузнецовский с/с: 9) им. Н. А. Булганина (с. Кузнецово);  
 VII. Лажский с/с: 10) им. В. И. Ленина (с. Лаж);  
 VIII. Лебедёвский с/с: 11) «Светлый путь» (поч. Лебедёвский);  
 IX. Пустопольский с/с: 12) «Заветы Ленина» (с. Пустополье); 13) «Сталинский путь» (д. Ов-
сянниково); 14) «Искра» (д. Большая Кузовошка);  
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 X. Тарасовский с/с: 15) «Правда» (поч. Старое Тарасово);  
 XI. Чагинский с/с: 16) «Путь Ленина» (д. Большие Гари); 17) им. И. В. Сталина (д. Кужнур);  
 XII. Чамский с/с: 18) «Коммунизм» (д. Петрушино); 19) им. Г. М. Маленкова (д. Мари-
Шуэть). 
 Трёхлетний план развития животноводства не выполнили и укрупнённые колхозы. Пого-
ловье крупного рогатого скота на начало 1951 г. составило 73% планового, коров – 97%, свиней – 
74%, птицы – 8,4%. Главная причина – отсутствие кормовой базы и низкие темпы строительства 
ферм (ф. 98, оп. 1, д. 32, л. 30). На 1 ноября 1951 г. пашня в колхозах занимала уже 57268 га, зале-
жи – 2143 га, огороды – 2853 га, сенокосы – 3198 га, пастбища – 3625 га (ф. 98, оп. 1, д. 38, л. 113).  
 1 января 1952 г. в районе имелись 7763 головы к. р. с. (в колхозах -  4679, 74% плана). Ко-
ров в этом числе – 3690 (в колхозах – 1225). Лошадей – 2504 (в колхозах – 2606, т. е. 93% плана). 
Свиней – 4984 (в колхозах – 4942, т. е. 88% плана). Овец всего -10643, коз – 2994. В колхозах было 
5764 овец и коз (108% плана). В колхозах имелось 7944 куры и 289 гусей (15% плана по птице). По 
лошадям государственный план выполнили 11 колхозов, по к. р. с. – 3, по коровам – 19, по свинь-
ям – 14, по овцам и козам – 31, по птице – ни одного (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 82-83).  
 В 1952 г. в колхозах пало 215 голов лошадей, 483 – к. р. с., 1348 свиней, 1022 овцы. Удой на 
фуражную корову был меньше, чем в 1951 г. Большинство колхозов не выполнило приходно-
расходных смет, не заплатило налоги и страховые платежи. Не было организовано производство 
мелкого инвентаря, упряжи и т. п. в колхозах, в связи с чем были большие хозяйственные расходы 
– 26,2% денежных доходов колхозов. Дебиторская задолженность перед колхозами составила 
402632 руб., 198 трудоспособных колхозника не выполнили минимума трудодней (ф. 98, оп. 1, д. 
50, л. 69).  
 Удой от фуражной коровы был всего 730 литров. От 100 маток получили 77 телят, 36 жере-
бят, 95 ягнят, на 1 свиноматку – 9 деловых поросят (ф. 98, оп. 1, д. 49, л. 6).  
 На 1 января 1953 г. в районе было 2625 лошадей (в колхозах – 2511 – 101,6% плана). Име-
лось 6390 голов к. р. с., в т. ч. 3379 коров. В колхозах было 3098 голов к. р. с., 1415 коров – 51,6% 
плана. Было 2790 свиней (в колхозах – 2712 голов, 43,4% плана). Имелось 10302 овцы и 2907 коз. В 
колхозах было 5634 овец и коз, и план по овцам был выполнен на 81,4%. Поголовье птиц в колхо-
зах было 6091 кура и 168 гусей (16,9% плана). План по лошадям выполнили 33 колхоза, по коро-
вам – 9, по свиньям – 1, по овцам и козам – 4, по к. р. с. и птице – ни одного (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 
32об-33).  
 14 марта 1953 г. исполком рассмотрел вопрос о мерах по дальнейшему развитию племен-
ного свиноводства. Было отмечено, что в результате многолетней работы передовиков свиновод-
ства, специалистов Уржумского госплемрассадника при участии научных работников ВНИИ жи-
вотноводства в колхозах Уржумского и Буйского районов была выведена высокопродуктивная по-
родная группа Уржумских свиней. Вместе с тем на племенных фермах не создано надлежащих 
условий для дальнейшего совершенствования породы, что установила государственная комиссия 
в декабре 1952 г. Нет прочной кормовой базы, не построены типовые свинарники, не механизи-
рованы трудоёмкие работы на племенных фермах. Решено провести комплекс необходимых ме-
роприятий в колхозах им. Свердлова, им. Хрущёва и им. Молотова Адовского с/с, «Светлый путь» 
Лебедёвского с/с, им. Кирова Сюксинского с/с, «Правда» Тарасовского с/с и «Молодая гвардия» 
Буйского с/с (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 43). 21 июля исполком вернулся к рассмотрении вопроса о пле-
менном свиноводстве. Было отмечено, что молодняк систематически не обеспечивается доста-
точным количеством кормов, классность молодняка снижается. Разбазариваются племенные по-
росята: в им. Свердлова – 616, в им. Хрущёва – 284, «Светлый путь» - 182, им. Кирова – 209. Три 
племенных колхоза не выполнили план развития животноводства. Племенные матки и хряки – 
ниже средней упитанности, велик падёж поросят. Исполком обязал исправить недостатки (ф. 98, 
оп. 1, д. 50, л. 127об).  
 В 1954 г. объёмы сельскохозяйственного производства намного превзошли довоенные. 
Посевная площадь достигла 39 тыс. га. Яровой сев составил 19380 га, озимый под урожай 1955 г. –  
14700 га. Под льном-долгунцом – 200 га, под коноплёй – 100 га. Картофель – 1200 га, овощей – 20 
га (ф. 98, оп.. 1, д. 58, л. 35об). На 1 октября 1954 г. поголовье лошадей в районе – 2724 единицы, в 
т. ч. в колхозах 2609. Государственный план по конепоголовью впервые не доводился ввиду раз-
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вития производства в МТС. Крупного рогатого скота в районе было 8542 головы, в т. ч. коров 4059. 
В колхозах – 3794 голов к. р. с., из них 1627 коров. Выполнение государственного плана по к. р. с. – 
90,8%. Свиней в районе было 12202, в колхозах – 6730. План – 98,9%. Овец в районе было 19442, 
коз – 5334, в колхозах овец и коз было 8607 (план по овцам выполнен на 104,7%). Птицы в колхо-
зах было 2728 кур и 150 гусей (план не доводился). Государственный план по к. р. с. выполнили 14 
колхозов, по коровам – 2, по свиньям – 13, по овцам и козам – 16 (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 184об-185).  
14 марта 1955 г. райисполком рассмотрел результаты работы колхозов в 1954 году (ф. 98, оп. 1, д. 
64, л. 48-49). Отмечено, что в большинстве колхозов не выполняются важнейшие агротехнические 
мероприятия, недопустимо затягиваются сроки работ, сеют засорёнными некачественными семе-
нами, не выполняется план внесения удобрений и пр. Урожайность зернобобовых составила 6,5 
ц/га при 14 ц/га по плану. Государственный план развития животноводства в целом по району вы-
полнен только по овцам. С 1 октября 1954 г. по 1 января 1955 г. в колхозах было разбазарено 548 
голов к. р. с., 3972 свиньи, 3535 овец, 2288 птиц. Удой молока на фуражную корову составил 855 
литров при плане 1300 литров, настриг шерсти от овцы – 2,7 кг при плане 3 кг, от несушки получи-
ли 36 яиц при плане 65 штук. Приходно-расходные сметы выполнены на 77%. Многие колхозы по-
лучают низкие денежные доходы. Большие суммы расходуются на наём рабочей силы для строи-
тельства ферм. Практикуется уравниловка в оплате труда, не производится дополнительное 
начисление или списание трудодней по результатам труда бригад и звеньев, несвоевременно ве-
дутся расчёты с колхозниками. 317 человек не выполнили минимума трудодней.  
 Упор сделали на укреплении кормовой базы. Обязали предприятия строить силосные ямы 
и траншеи в колхозах. 15 апреля 1955 г. рассмотрели вопрос о посеве кукурузы. Отметили, что ку-
куруза решает две проблемы, зерновую и силосную. В 1955 г. план посева довели в размере 2150 
га. Обязали сеять её по хорошо удобренным и плодородным участкам, очищенным от сорняков, 
исключительно квадратно-гнездовым способом, провести не менее двух механизированных об-
работок междурядий в двух направлениях. Предполагалось обучить колхозников и рабочих МТС 
работе с новой культурой (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 71об). 
 В 1955 г. согласно Указу Президиума Верховного Совета РСФСР от 30 сентября и решению 
исполкома областного совета №751 от 12 октября Буйский район был ликвидирован. К Уржум-
скому району отошли сельсоветы Адовский, Байсинский (укрупнённый Посенурским), Буйский 
(укрупнённый Сюксинским), Лебедёвский, Пустопольский, Тарасовский и Чамский. Остальные 
отошли к Лебяжскому району, в т. ч. Изиморский сельсовет, в 1929-45 гг. находившийся в составе 
Уржумского района. Последняя, 5-я сессия райсовета 5-го созыва, состоялась 8 октября, а послед-
нее запротоколированное заседание райисполкома – 10 октября 1955 г. 
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Адовский и Рублёвский сельские Советы 
 
 Адовский сельский Совет был образован в составе Кокшинской волости. Ранее территория 
его входила в состав Мазарской и Байсинской волостей. Название сельсовета и его центра про-
изошли от р. Водовойки,  правого притока р. Байсы. Этот удмуртский гидроним имеет то же самое 
происхождение и значение, что и названия рек Буй, Воя, Паровойка.  
 Списки председателей колхозов даны по документам ф. 1, оп. 2. На 23 марта 1936 г. – д. 8, 
л. 39; на 1941 г. – д.. 16, л. 37; на 1 апреля 1942 г. – д. 25, л. 98; на июнь 1944 г. – д. 28, л. 5-6. 
 По данным переписи 1926 г. в Адовском сельсовете было 25 населённых пунктов с 364 
дворами и 1763 жителями.  
 Деревня Адово, -а (Водовой, Большой Водовой) находится на слиянии Правой и Левой Во-
довоек в р. Водовойку. По данным райисполкома, она была основана в 1752 г.  Однако в Пере-
писной книге 1722 г. был упомянут, без указания волости, починок Одово, «17 душ, лет 136». Если 
имеется в виду Адово, то эта деревня существует с 1586 г. В Переписной книге с Одовым сосед-
ствует поч. Вочермы – 11 душ, лет – 178; в нём легко узнать д. Вичур соседнего Ветошкинского 
сельсовета Лебяжского района.  В 1907 г. открылась начальная школа. Она стала неполной сред-
ней (семилетней) в 1948 г., тогда в ней обучались 271 ученик. Первым директором семилетней 
школы в 1948-58 гг. был Николай Филимонович Брыгин (см. о нём Байсинский сельский Совет). С 
1958 г. директором школы был Н. К. Воробьёв. В 1965 г. была уже восьмилетняя школа. Директо-
ром был Овчинников. С 1966 г. работал Григорий Михайлович Тарасов (с 1965 г. бывший секрета-
рём исполкома сельского Совета). 27 апреля 1967 г. директором был назначен Унуров. В начале 
учебного года директором стал М. Я. Злобин. С 1969 г. директором стала бывший завуч Зоя Пав-
ловна Рябова. В августе 1972 г. директором стала Нина Агафангеловна Ускова. В этом году было 
введено в строй типовое здание на 320 мест. В 1974 г. школа стала средней. Директором был 
назначен Пётр Михайлович Воробьёв. С августа 1978 г. директором школы был Михаил Алексее-
вич Рублёв.  С 1998 г. директором работает Александр Владимирович Жук.  В 2007 г. средняя шко-
ла была преобразована в основную девятилетнюю. 
 В 1935 г. открылась изба-читальня. В 1939 г. открылся медпункт. Решением от 17 мая 1940 
г. президиум сельсовета просил райисполком утвердить открытие при почтовом отделении 
агентства сберкассы (ф. 23, оп. 1, д. 100, л. 46). В 1948 г. открылся сельский клуб. В 1979 г. был вве-
дён в эксплуатацию типовой Дом культуры. 23 января 1954 года Буйский райисполком решил от-
крыть в Адове библиотеку (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 10об). Она открылась 1 сентября 1954 года (ф. 23, 
оп. 1, д. 165, л. 56об). В 1975 г. в Адове построили типовой колхозный детский сад на 50 мест и 
провели водопровод (колонки). В 1976 г. построили АТС. 26 августа 1981 г. детсад передали на 
баланс сельсовета (ф. 23, оп. 1, д. 387, л. 40).  
 17 июня 1939 г. общее собрание жителей Адова, а на следующий день – пленум сельсове-
та постановили переименовать эту деревню в  селение Октябрьское, а сельсовет – в Октябрьский. 
8 июля данную инициативу одобрил Президиум Уржумского райисполкома (ф. 1, оп. 1, д. 99, л. 
160об). Но облисполком эту инициативу отклонил. 
 В 1931 г. в деревне был организован колхоз «Мари-Дружба».  «Мари-Дружбу» возглавил 
Серафим Иванович Гусев (1912-38). В 1936 г. «Мари-Дружба» имела 468,76 га пашни (ф. 1, оп. 1, д. 
83, л. 32). С 1 ноября 1935 г. председателем колхоза был Михаил Кузьмич Максимов (1897-?). Ле-
том 1936 г. председателем работал Фёдор Иванович Чайников, комсомолец, бывший учитель и 
зав. избой-читальней. С 1937 г. председателем был снова С. И. Гусев. В начале 1938 г. председате-
лем был А. З. Лоскутов. С марта 1938 г. – Михаил Сергеевич Лянгузов (1912-?). Затем колхозом ру-
ководил Николай Гаврилович Рожков (1900-?). С 1942 г. снова председателем был М. К. Макси-
мов. В 1944 г. работал М. С. Лянгузов. Осенью 1945 г. колхоз возглавил Фома Григорьевич Василь-
ев (1913-?).  
 По данным переписи 1926 г., в Адове был 21 двор и 100 жителей (все – марийцы). Отдель-
но учли деревню Самообразователь (Нижняя Группа) с 13 дворами и 82 жителями (мари - 19). От-
дельно была учтена Адовская мельница (1 двор с 6 русскими жителями).  Летом 1931 г. мельница 
принадлежала колхозу «Красный пахарь» (д. Канчера) (ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 156). В 1938 г. деревня 
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состояла из 47 дворов с 193 жителями, из них 10 дворов (48 человек) были русскими (ф. 23, оп. 1, 
д.д. 89-91). Оставались 3 единоличных двора. Фамилии марийских домохозяев были Васильев (9),  
Гусев (6), Лянгузов и Смирнов (по 5), Дудоров и Максимов (по 3), Тагаков (2), по одному домохо-
зяину носили фамилии Алембаев, Кожевников, Лоскутов, Чайников и Шабриков. Русские носили 
фамилии Ветошкин и Рожков (по 4), Перескоков и Шамов.  
 В конце 1932 г. в Самообразователе возник колхоз «Красный Интернационал», и его пред-
седателем был Александр Иванович Рожков (1891-?). В июле 1933 г. в этом колхозе было 9 дво-
ров. Президиум сельсовета  17 июля 1933 г. констатировал, что колхоз состоит в основном из 
бывших арендаторов мельниц, агротехмероприятия в нём не выполняются. Решили соединить 
колхоз с «Мари-Дружбой» и провести его чистку (ф. 2, оп. 1, д. 18, л.  14об). А. И. Рожков стал поч-
товым агентом по сельсовету. 
 Заречная группа (Малое Адово) располагалась чуть ниже Адова по правому берегу Водо-
войки. Судя по записям похозяйственной книги, первый дом здесь был поставлен в 1922 г. В 1926 
г. в деревне было 6 домов с 29 жителями (все – марийцы). В похозяйственных книгах 1938 г. этот 
населённый пункт называется «выселок гр. 6 домов». Домов было всего 4 с 26 жителями. Один – 
колхозный (»Мари-Рассвет») и 3 единоличных. Фамилии домохозяев были Сорокин (2), Дудоров и 
Лянгузов (ф. 23, оп. 1, д. 89 и 90). Слилась с Адовым. 
 Выселок Памай-Шьял (Помашьял) находился ниже Адова по правому берегу Водовойки. 
На марийском название деревни значит «селение у родника» («Уржумская старина», 1991 г., №6). 
Дата основания неизвестна. Согласно похозяйственным книгам, в 1938 г. самый старый дом стоял 
с 1908 г. В 1960-е годы выселок вошёл в состав Адова. (В последний раз в документах райиспол-
кома был упомянут в 1962 г.). В 1926 г. в Помашьяле было 14 дворов с 46 жителями (из них  41 ма-
риец). В 1938 г. в деревне насчитывалось 13 дворов с 45 жителями, все они были марийцы и чле-
ны колхоза (ф. 23, оп. 1, д. 91). Фамилии домохозяев были Дудоров (4), Кожевников и Лянгузов (по 
2), единично – Васильев, Гусев, Курочкин, Лоскутов и Максимов.  
 В конце 1934 г. здесь был организован колхоз «Бедняк» (с 1938 г. он назывался «Мари-
Рассвет»). В 1936 г. в колхозе имелось 118,77 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 35об). Первым его 
председателем был И. С. Четкарев. С 15 марта 1936 г. председателем был Павел Сергеевич Мак-
симов (1902-декабрь 1942, красноармеец, пропал без вести).  С 1939 г. председателем был Григо-
рий Алексеевич Дудоров (1910-?). С 1942 г. председателем был Михаил Алексеевич Топоров из 
Мари-Мерзина, бывший и заместителем председателя сельисполкома. В 1943 г. председателем 
был Кожевников. В конце того же года был избран Михаил Кириллович Лянгузов. В 1945 г. снова 
был М. А. Топоров. На сессии сельсовета 22 января 1947 г. говорили о том, что М. А. Топоров, не 
имея кормов в колхозе, распродал на сторону сено (ф. 23, оп. 1, д. 125, л. 6). Ранее его обвиняли в 
том, что он вместо покупки для колхоза лошади растранжирил выделенные деньги. 20 сентября 
1946 г. он был осужден за скупку зерна и приговорён к 5 годам лишения свободы.  Председателем 
в начале 1947 г. был Яндулов. В 1949 г. был избран Иванов. Последним председателем был М. И. 
Гусев.  
 Деревня Мари-Мерзино (Малый Водовой, Черемисское Мерзино) находится ниже Адова 
на левом берегу Водовойки. Райисполком датировал её основание 1856 годом. В 1926 г. в де-
ревне был 41 двор с 193 жителями (из них 172 марийца). В 1938 г. учли 40 дворов с 182 жителями 
(русских -1 двор с 2 жителями) (ф. 23, оп. 1, д. 89-91). Восемь хозяйств были ещё единоличными. 
Русская фамилия – Бронников. Марийские фамилии были Шубин (10), Шишкин (5), Дудоров (4), 
Ёлкин (4), Кошкин (4), Топоров (4), Пермяков (3), Абулбаев и Пектубаев (по 2), Зубарев (1). 
 В 1931 г. здесь был организован колхоз «Ленин-Сэскем» (Ленинская искра»). В 1936 г. в 
колхозе было 451,8 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 35). В 1941 г. в колхозе было 408,89 га пашни, 
18,07 га усадеб, 11,21 га сенокосов и 13,58 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 208). Первым предсе-
дателем был коммунист Мирон Иванович Абулбаев из Адова. С 1 ноября 1933 г. председателем 
колхоза был Михаил Алексеевич Топоров (1905-?), затем перешедший председателем в «Мари-
Рассвет». В 1936 г. председателем был Тимофей Егорович Шубин. В марте 1937 г. председателем 
был избран М. И. Абулбаев, но он выехал на заработки. Председателем был М. А. Топоров. В 1938 
г. его сменил Иван Васильевич Зубарев (1910-?). С весны 1939 г. снова работал М. А. Топоров. По-
сле него председательствовал Алексей Петрович Петров (бывший агент по заготовкам в сельсове-
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те). С конца 1942 г. председателем был М. П. Елькин. После войны председателем стал Александр 
Васильевич Шубин. В начале 1949 г. был снова избран М. П. Елькин.  
 Ниже Мари-Мерзина на Водовойке находились деревни Нижнее Мерзино (Подгорная) с 
22 дворами и 107 жителями и  Верхнее  Мерзино  (Верхняя Гора)  с  19  домами  и  89  жителями, а  
также Нижне-Мерзинская мельница (1 двор и 2 жителя). В январе 1930 г. они были переданы Ве-
тошкинскому сельсовету Лебяжского района. В 1928 г. в Верхнем Мерзине было 17 дворов. Фами-
лии домохозяев были Заболотских (7), Погудин (6), Краснопёров (3) и Вершинин (1). В Нижнем 
Мерзине было 23 домохозяина с фамилиями Заболотских (8), Исаков (6), Крысов (5), Резвых (2), 
Ветошкин и Дудоров (по 1) (ф. 23, оп. 1, д. 9, л. 13).  
 Деревня Рублёво, -а, -ы (Овечкино, -ы) стоит на Правой Водовойке выше Адова. Исполком 
датировал её основание 1875 годом. Население было чисто русским. В 1926 г. в деревне было 42 
двора с 193 жителями. В 1938 г. был 41 двор (в том числе 6 единоличников) с 211 жителями (ф. 23, 
оп. 1, д. 94, 97 и 98). Фамилии домохозяев были Рублёв (22), Овечкин (8), Пестов (4), Садырев (2), 
единично – Ветошкин, Востриков, Лукичев, Мосунов и Ступин.  В Рублёве был старообрядческий 
молельный дом.  28 декабря 1929 г. сход 34 голосами «за» («против» не было) постановил пере-
дать его под культпункт. Иконы, книги и т. п. как частновладельческие  вещи были переданы ве-
рующим гражданам (ф. 23, оп. 1, д. 10, л. 28). 10 июля 1934 г. пленум сельсовета ходатайствовал 
перед райисполкомом об открытии в этом здании начальной школы (ф. 23, оп. 1, д. 22, л. 16). 13 
июля 1934 г. это ходатайство подтвердил пленум Совета. Из текста протокола следует, что и после 
1929 г. молельный дом действовал. Совет предложил только передать новое здание под школу, а 
старый молельный дом оставить верующим для служб (ф. 23, оп. 1, д. 19, л. 22). Школу не откры-
ли.  
 Не позднее 1924 г. в деревне было  организована первая сельскохозяйственная артель (не 
имевшая особенного названия). Председателем был Иван Григорьевич Рублёв. В феврале 1925 г. 
за артелью числилось 43,48 десятины пахотной земли и 10,8 десятины в Терминской даче (ф. 23, 
оп. 1, д. 7, л. 12-13). В деревне был организован колхоз «Маяк». В числе главных организаторов 
колхоза был Зот Степанович Рублёв (1886-1949).  В 1918-22 гг. он служил в милиции. С 1926 г. воз-
главлял организованную им пожарную дружину в Рублёве, в 1930-40 гг. с перерывом и с 4 мая 
1946 г. был начальником объединённой пожарной дружины сельсовета. С 1940 г. работал почта-
льоном. Затем был секретарём партийной организации колхоза («Призыв», 5 августа 1949 г.). Дру-
гим основателем колхоза был Фокей Евсеевич Рублёв (председатель с 17 апреля до 1 октября 
1931 г. и с 22 октября до 20 декабря 1931 г.).  Председателем с 1 октября 1931 г. (с перерывом) 
был Климентий Степанович Рублёв (1894-?). В 1939 г. его сменил Степан Андреевич Рублёв (1907-
сентябрь 1941, красноармеец, пропал без вести). С 1942 г. председателем работал Сергей Ивано-
вич Востриков (1890-?), который вступил в колхоз одним из последних в деревне в 1937 г. В 1946 г. 
председателем колхоза был избран снова К. С. Рублёв. 
 В 1936 г. «Маяк» имел 455 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 35об). В 1941 г. в колхозе было 
374,16 га пашни, 24,96 га усадеб, 25,53 га сенокосов и 12,13 га выгонов (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 149).  
 Починок Термино находился у границы с Тарасовским сельсоветом.  Судя по записям в по-
хозяйственной книге, первые дома в нём поставили в 1923 г. В 1926 г. было 7 дворов с 31 жите-
лем. В 1938 г. – 7 дворов с 43 жителями, в том числе 2 единоличника (ф. 23, оп. 1, д. 92 и 96). Фа-
милии домохозяев были Мосунов и Урлапов (по 2), Грязин, Платунов и Сунцов.  В документах 
встречается фамилия Цыпленков. Своего колхоза не было. В конце 1932 г. здесь находилась 
сквозная бригада колхоза «Земледелец» (д. 17, л. 13). 3 июня 1933 г. первые жители починка 
вступили в колхоз. Термино было ликвидировано в 1940 г. вместе с другими мелкими деревнями 
района. Жителей переселили в Победу. 
 Хутор Красный Сеятель (1 двор с 6 жителями), по упоминаниям в документах сельсовета, 
находился возле Термина.  
 Починок Победа в материалах переписи 1926 г. не был упомянут. Он стоял на Правой Во-
довойке на самой границе с Тарасовским сельсоветом.  Первые поселенцы поставили здесь свои 
дома в 1928 г. Это были Пётр Никитич и Иван Гаврилович Смышляевы, Дорофей Герасимович Сбо-
ев, Михаил Родионович Мосунов, Николай Фёдорович Щинов. Снят с регистрации решением 
райисполкома от 6 декабря 1972 г. (ф. 1, оп. 1, д. 525, л. 283). В 1938 г. было 18 дворов (в том числе 



30 
 

 

2 единоличника) с 88 жителями. Фамилии домохозяев были Сбоев (6), Смышляев (3), Щинов (2), 
единично – Власов, Грязин, Комлев, Мосунов, Платунов, Резвых и Урлапов. В колхоз большинство 
жителей починка вступили 25 декабря 1933 г. 
 В 1931 г. в Победе был организован колхоз «Дружба». По данным протоколов сельсовета, 
он распался весной 1932 г. Затем в Термине и Победе был один колхоз «Шахтёр» (массовое вступ-
ление  в  колхоз  в  Термине  было  летом,  а  в  Победе – в  декабре  1933 г.).  Первым председате-
лем был Михаил Родионович Мосунов. С 1935  г. председателем был Григорий Андреевич Сунцов 
(1891-?) из Термина. С 1937 г. работал Василий Афанасьевич Сбоев (1903-?). С 1940 г. колхоз воз-
главлял Иван Гаврилович Смышляев (1888-1961).  Он родился в д. Смышляево (Лебяжский район). 
Был одним из первых поселенцев в Победе. До 1938 г. – единоличник. В 1938-39 гг. выезжал с се-
мьёй на работу в г. Чусовой Пермской области. В январе 1944 г. председателем была Сбоева.  В 
1945 г. председателем был В. А. Сбоев. С лета 1945 г. работал И. Г. Смышляев. В 1949 г. был избран 
В. А. Сбоев. В 1950 г. последним председателем колхоза был И. Ф. Грязин. 
 Деревня Меркуши находится на правом берегу р. Левая Водовойка выше Адова. Основа-
ние относят к 1888 г. Население было чисто русским. В 1926 г. в деревне было 36 дворов с 207 жи-
телями. Меркушинская мельница состояла из 1 двора с 1 жителем. В 1938 г. здесь было 36 кол-
хозных дворов с 186 жителями и 5 единоличных дворов (ф. 23, оп. 1, д. 95 и 98). Фамилии домохо-
зяев были Алексеев (11), Сунцов (10), Урлапов (5), Безделов и Орлов (по 3), Александров (2), еди-
нично – Вершинин, Кырчанов, Смышляев, Сычугов, Чернов, Чучкалов, Швецов. С 1930 г. в Мерку-
шах была открыта начальная школа. 18 января 1933 г. пленум Совета решил закрыть её, так как не 
было помещения, и перевести учителей и учащихся в Адовскую школу, обеспечив их квартирами 
(д. 18, л. 5). В 1933 г. сюда перевели сепараторную (сырзавод) из Ново-Крюкова, затем закрытую.  
В 1971 г. открылся медпункт, ввиду отсутствия работников закрытый в 1972 г. Колхозный клуб был 
преобразован в сельский клуб. В 1981 г. был построен типовой колхозный детсад на 25 мест.  
 В 1931 г. в деревне был организован колхоз «Земледелец» (сначала «Красный земледе-
лец»). В 1936 г. колхоз имел 424,63 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 32). В 1941 г. имелись 354,02 га 
пашни, 21,19 га усадеб, 2,06 га сенокосов и 9,29 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 161). Первым 
председателем, по документам сельсовета, был, видимо, Николай Сергеевич Алексеев (1881-?). В 
1933 г. он работал заведующим Адовским отделением Байсинского сельпо, с 1934 г. – секретарём 
сельсовета. Председателем был Михаил Петрович Алексеев, вскоре перешедший в заведующие 
свинофермой. С 5 марта 1935 г. председателем был Григорий Иванович Урлапов (1895-?). В 1937 г. 
председателем снова был Н. С. Алексеев. Через год он работал продавцом в местной лавке. Пред-
седателем был Фёдор Фёдорович Сунцов (1901-март 1942 г., красноармеец, пропал без вести). С 
1941 г. председателем был Михаил Петрович Алексеев (1885-?). В 1913 г. уездное земство напра-
вило этого крестьянина в Моравию (тогда – Великое герцогство Моравское в составе Австрийской 
империи) для ознакомления с ведением сельского хозяйства за границей. Сохранился его отчёт. 
М. П. Алексеев подробно описал свою поездку. Его изумили красота и порядок моравских дере-
вень. Здесь уже тогда были отлично оборудованные шоссейные дороги, обсаженные плодовыми 
и декоративными деревьями. Деревенские улицы были вымощены камнем. Крестьяне (паны) жи-
ли в двухэтажных кирпичных особняках. Прилично одевались. Посев вёлся сортированными се-
менами, наряду с навозом применялись минеральные удобрения. В деревнях было от 40 до 200 
дворов. Участки были небольшими, 5-20 га, но земля использовалась эффективно. Было многопо-
лье с подсевом трав и корнеплодов. В животноводстве основное внимание уделялось племенно-
му делу и совершенствованию кормовой базы.  М. П. Алексеев в докладе земству приводил эко-
номические расчеты и доказывал, что при должной постановке крестьянского хозяйства в Уржум-
ском уезде оно может быть высокоэффективным (Побывал в Моравии. – «Уржумская старина», 
1998, №9). В 20-е годы М. П. Алексеев числился «культурным хозяином», то есть зажиточным се-
редняком, а затем был одним из организаторов «Красного земледельца». После укрупнения кол-
хозов М. П. Алексеев заведовал фермами колхоза им. Я. М. Свердлова.  
 Деревня Рябиновцы (Рябиновская) находилась на левом берегу Левой Водовойки напро-
тив Меркушей. Считается, что её основали в 1785 г. Снята с регистрации решением райисполкома 
от 18 февраля 1975 г. в связи с объединением в один населённый пункт с д. Меркуши (ул. Зареч-
ная) (ф. 1, оп. 1, д. 585, л. 129). В 1926 г. в Рябиновцах было 35 домов и 184 жителя. Отдельными 
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населёнными пунктами считались сельскохозяйственные общества Рябиновское 1-е (5 дворов, 31 
житель) и Рябиновское 2-е (3 дома, 19 жителей). Население было чисто русским. В 1938 г. в де-
ревне было 59 дворов с 277 жителями. Фамилии домохозяев были Пермяков (22), Чулков (13), 
Ардашев (7), Исупов (5), Ратов (4), Блинов, Холкин и Ходырев (по 2), единично – Вершинин и 
Смышляев (ф. 23, оп. 1, д. 96). В документах встречается фамилия Цыпленков. Все дворы были 
колхозными. 
 Колхоз в деревне существовал с апреля 1931 г. Он получил название «25-й Октябрь» (ви-
димо, в 1932 г.). В 1936 г. колхоз имел 590,26 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 32об). В 1941 г. Было 
497,94 га пашни, 33,17 га усадеб, 2,33 га сенокоса и 33,52 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л.  146об). 
Первым председателем был Ардашев. В сентябре 1933 г. колхоз возглавил Дмитрий Тимофеевич 
Чулков (затем – председатель сельсовета). Летом 1934 г. был избран Герасим Яковлевич Пермя-
ков, но его избрали председателем сельского суда. С 1 ноября 1934 г. председателем колхоза ра-
ботал Зиновий Игнатьевич Ардашев (1902-24.02.45, рядовой, стрелок 620 сп 164 сд, погиб при 
освобождении Латвии). Основателем колхоза он не был, так как сам вступил в колхоз только в 
1933 г. В 1936 г. председателем был избран Григорий Емельянович Пермяков (1901-?). В 1939 г. 
был избран Иван Прокопьевич Пермяков. В 1942 г. председателем  был Иван Гурьянович Исупов 
(1885-?). В 1947 г. председателем этого колхоза стал Иван Савельевич  Пермяков (1908-?), впо-
следствии – заместитель председателя колхоза им. Свердлова.  
 Деревня Платуны (Платунова) стоит ещё выше на Левой Водовойке. Основание деревни 
датируют 1819 годом. В 1926 г. было 36 дворов с 191 жителем. Кроме того,  были сельхозтовари-
щества Платуны 1-е (7 дворов, 42 жителя) и  Платуны 2-е (5 дворов, 31 житель) и Платуновская 
мельница (1 двор, 3 жителя). В 1931 г. мельница оставалась во владении сельского общества (ф. 1, 
оп. 1, д. 52а, л. 156). Население было русским. В 1938 г. в деревне было 54 двора (в том числе 8 
единоличников) с 262 жителями (ф. 23, оп. 1, д. 90 и 95). Фамилии домохозяев были Фетисов (11), 
Пермяков и Чучкалов (по 9), Желтышев, Платунов, Пушкарёв и Щинов (по 4), Шутылев (2), единич-
но – Ветошкин, Григорьев, Загоскин, Истомин, Липатников, Новиков, Усков.  
 17 апреля 1929 г. в Платунах было учреждено машинное товарищество «Авангард», пред-
седателем которого был избран Степан Григорьевич Чучкалов. Вступительный взнос был 50 коп., 
паевой – 5 руб. (ф. 23, оп. 1, д. 10, л. 23). В 1931 г. в этой деревне был организован колхоз «Бое-
вик».  В 1936 г. в колхозе было 570,78 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 33). Первым председателем 
был, по документам того времени, М. Е. Фетисов. С 1933 г. работал С. Фетисов. С 5 марта 1935 г. 
председателем колхоза был один из его основателей Иван Егорович Григорьев (1902-?). В 1937 г. 
колхоз возглавил Василий Алексеевич Щинов (1907-81). После его перехода в сельсовет с 1939 г. 
колхозом руководил Василий Миронович Фетисов (1907-?, член колхоза с момента основания). В 
1942 г. председателем был Алексей Андреевич Щинов (1887-?, вступил в колхоз в 1933 г.). В 1944 
г. председателем недолго был Игнатий Евсеевич Ветошкин (1899-?, один из основателей колхоза). 
В феврале 1944 г. председателем была Анна Ивановна Чучкалова. Затем  председателем этого 
колхоза был В. А. Щинов.  
 Деревня Масловцы находилась между Платунами и Байсой. Время её основания неизвест-
но. Была снята с регистрации решением райисполкома от 14 декабря 1962 г. (ф. 1, оп. 1, д. 306, л. 
239об).  В 1926 г. было 9 дворов с 71 жителем. Население было чисто русским. В 1938 г. – 14 дво-
ров с 74 жителями (ф. 23, оп. 1, д. 95). Фамилии были Кононов и Огородов (по 5) и Масленников 
(4). В 1931 г. все крестьяне деревни вступили в колхоз «Смычка». В 1936 г. колхоз имел всего 131,9 
га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 33). Первым председателем, по документам сельсовета, был Иван 
Никифорович Кононов. С 1 июня 1935 г. председателем был Михаил Николаевич Огородов (1899-
?). В 1937 г. был избран Александр Матвеевич Огородов (1910-26.04.45, рядовой, погиб в Чехосло-
вакии). С 1939 г. председателем был Иван Александрович Масленников (1908-?). 12 февраля 1941 
г. Уржумский райисполком утвердил слияние этого колхоза с «Боевиком» (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 
39об). 15 апреля 1944 г. райисполком восстановил колхоз «Смычка» (ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 85). 
Председателем колхоза была Варвара Григорьевна Ефремова (1921-?), из семьи, приехавшей в 
Масловцы в 1939 г. В 1946 г. работал Николай Игнатьевич Кононов (1893-?). С 1949 г. председате-
лем был И. А. Масленников. Последним председателем был Серафим Васильевич Огородов 
(1912-?), бывший пчеловод «Смычки».  
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 Починок Ново-Смышляевский(-ая) (Делянка) находился на правом притоке Левой Водо-
войки – на ручье, вытекавшем из лесов урочища Терминская Дача. Время основания неизвестно. 
Согласно похозяйственным книгам, самые старые избы срубили здесь в 1910 году Сунцов и Бере-
зин. Починок был исключён из реестра населённых пунктов решением райисполкома от 25 июля 
1980 г. (ф. 1, оп. 1, д. 707, л. 333). В 1926 г.  в починке было 16 домов с 74 жителями. В 1938 г. – 15 
домов с 86 жителями. Население было чисто русским (ф. 23, оп. 1, д. 96). Фамилии домохозяев 
были Вершинин (9), Смышляев (4), Березин и Сунцов.  
 В 1932 г. все дворы вступили в колхоз «Сотрудник». В 1936 г. в колхозе было 208,95 га зем-
ли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 33). Первым председателем был Н. И. Смышляев. С 1 апреля 1934 г. пред-
седателем   работал  Григорий  Кириллович  Вершинин  (1905-?).    В 1942 г.  Председателем   был  
Григорий Евстафьевич Вершинин (1899-?). В марте 1944 г. председателем была избрана Вершини-
на. После войны председателем был Куприян Егорович Вершинин (1918-?).  
 Кордон Ивановский (1 двор с 1 жителем) находился где-то между Платунами и границей 
Тарасовского сельсовета.  
 После образования Уржумского района подвергся разделу Смышляевский сельсовет быв-
шей Сердежской волости. Основная его территория перешла в Лебяжский район. Несколько  де-
ревень в январе 1930 г. были переданы Адовскому сельскому Совету. Смышляевский сельсовет 
имел чисто русское население. 
 Деревня Канчера (Кончар) была основана, как считается, в 1798 г. Она находится рядом с 
Адовым. В 1926 г. в деревне было 83 двора и 408 жителей. В 1938 г. был 76 дворов (в том числе 5 
единоличников) и 372 жителя (ф. 23, оп. 1, д. 89, 90, 93 и 94). Фамилии домохозяев были Григорь-
евых (18), Мосунов (12), Бушмелев  (11), Сбоев и Щинов (по 10), Копанев и Чупраков (по 7), еди-
нично – Мочалов и Мясников.  
 В апреле 1931 г. был организован колхоз «Красный трактор». В 1936 г. он имел 692,97 га 
земли (ф. 1, оп.  1, д. 83, л. 32об).  В 1941 г. в колхозе было 644 га пашни, 49,8 га усадеб, 0,42 га се-
нокоса и 7,43 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 158об). Первым председателем был Иван Дмитрие-
вич Григорьевых (по документам сельсовета). В 1933 г. председателем стал П. Я. Григорьевых. В 
1934 г. председателем была Филимонова. С 20 апреля 1935 г. председателем колхоза был Семён 
Егорович Григорьевых (1891-?). С 1939 г. председателем был Пётр Васильевич Мосунов (1904-?), 
ранее работавший трактористом Буйской МТС. С 1941 г. работал Фокей Яковлевич Сбоев (1891-?). 
Весной 1943 г. был избран Бушмелев. В конце 1943 г. снова был председателем Ф.Я. Сбоев. После 
войны работал П. В. Мосунов. С 1945 г. председателем был Владимир Петрович Бушмелев. В 1946 
г. снова был избран П. В. Мосунов. Буйский РИК 13 июня 1946 г. постановил отдать его под суд за 
гибель лошади (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 41). На его место пришёл Константин Васильевич Сбоев (1919-
?). Осенью 1948 г. председателем был снова П. В. Мосунов. В 1949 г. председателем был Н. И. Мо-
сунов, в конце года – снова П. В. Мосунов, затем – заместитель председателя колхоза им. Хрущё-
ва. 
 Деревня Ново-Крюково (Чамское, Чамский Новый) находится в верхнем течении р. Сер-
дежка (правый приток Байсы). Её основание относят к 1830 г. Сессия Рублёвского сельсовета 23 
декабря 1989 г. решила не учитывать деревню в связи с отсутствием в ней жителей (ф. 23, оп. 1, д. 
434, л. 108).  Деревня была исключена из реестра населённых пунктов распоряжением райадми-
нистрации от 29 декабря 2000 г. В 1926 г. здесь было 60 дворов с 282 жителями. В 1938 г. – 50 дво-
ров (в т. ч. 8 единоличников) с 252 жителями (ф. 23, оп. 1, д. 94, 96, 97). Фамилии домохозяев бы-
ли Бызов (11), Градобоев (9), Бушмелев и Олюшин (по 4), Помыткин, Попов и Степанов (по 3), Гри-
горьевых (2), единично – Вершинин, Кожевников, Лужбин, Лукин, Мамаев, Михеев, Соколов, Тра-
пезников, Холкин, Хохлов, Щинов.  
 В апреле 1931 г. был организован колхоз «Новокрюковская». В 1936 г. он имел 748,13 га 
земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 33об).  В 1941 г. колхоз имел 744,87 га пашни, 44,76 га усадеб, 22,85 га 
сенокосов и 31,38 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 147).  Первым председателем, по документам 
сельсовета, был Василий Николаевич Бызов. В 1933 г. председателем был П. А. Градобоев. С 19 
марта 1936 г. председателем был Гавриил Фёдорович Бызов (1907-15.12.42, красноармеец, про-
пал без вести). Затем он был в колхозе конюхом, а в 1937 г. выехал их этой деревни. С 15 мая 1937 
г. председателем работал Владимир Петрович Бушмелев (1892-?). С начала 1939 г. председатель-
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ствовал Павел Васильевич Градобоев (1890-?). В феврале 1944 г. председателем была Бызова. По-
сле войны – снова П. В. Градобоев. В 1947 г. был избран В. П. Бушмелев. В марте 1949 г. его сме-
нил И. Ф. Васильев.  
 Выселок Ново-Крюковский в материалах переписи 1926 г. не фигурирует. По данным похо-
зяйственных книг, первые дома здесь поставили в 1929 г. (ф. 23, оп. 1, д. 90 и 93).  23 мая 1930 г. 
жители починка обратились с письмом в сельсовет. Они писали, что основали починок весной 
1929 г. Сердежский волостной земельный отдел выделил им землю в отдельное поле. Однако 
выселок не имел статуса самостоятельного сельского общества, жители Ново-Крюкова не допус-
кали выселенцев на свои сходы. Просили признать за выселком права сельского общества (ф. 23, 
оп. 1, д. 10, л. 77). В 1938 г. здесь были 14 дворов (включая два единоличных) с 54 жителями.  Фа-
милии домохозяев – Бушмелев, Градобоев и Усков (по 2), Бердников, Бызов, Горбунов, Коноплёв, 
Липатников, Лужбин, Мосунов, Таныгин.  
 В 1932 г. здесь был организован колхоз «6-й съезд Советов». В 1936 г. в колхозе было 
127,34 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 35).  С 1 июня 1936 г. председателем колхоза был Пётр Георги-
евич Горбунов (1905-?). В 1938 г. он был записан в книгу как единоличник, работающий шофёром 
в Буйской МТС. В 1937 г. был избран Иван Петрович Бушмелев (1895-?), в том же году уехавший из 
выселка. Его сменил Василий Осипович Липатников (1897-?), живший в выселке с 1932 г. и вы-
ехавший из него в 1938 г. Следующим председателем был Сергей Иванович Бердников. 28 ноября 
1939 г. президиум Совета обсудил его персональное дело и постановил на основании материала о 
растрате им колхозных средств передать дело в следственные органы (ф. 23, оп. 1, д. 100, л. 29об). 
Последним председателем весной 1939 г. был избран В. В. Ветошкин. 30 марта 1940 г. райиспол-
ком принял решение о присоединении этого колхоза к «Новокрюковской». Выселок, бывший по 
существу улицей Ново-Крюкова, слился с деревней.  
 В 1926 г. был упомянут хутор Гребневский из  1 двора с 7 жителями. По данным похозяй-
ственной книги, этот хутор (также Ново-Крюковский) был ликвидирован в 1937 г.. когда его житель 
Павел Семёнович Гребёнкин (а не Гребнев!)  выехал из пределов сельсовета. 
 Починок Воронский (Воронское) стоял у истоков ручья – правого притока Сердежки. Вре-
менем основания считается 1763 г. Деревня была снята с регистрации решением райисполкома от 
22 января 1974 г. (ф. 1, оп. 1, д. 569, л. 27). В 1926 г. здесь был 61 двор и 264 жителя. В 1938 г. – 48 
дворов (считая 9 единоличников) и 164 жителя (ф. 1, оп. 1, д. 91-94 и 97). Фамилии домохозяев 
были Резвых (20), Мосунов (8), Антышев, Зяблицев и Суворов (по 5), единично – Безделов, Градо-
боев, Губин, Елькин, Перевалов.  
 В деревне в 1932 г. был организован  колхоз «Большевистские темпы». В 1936 г. он имел 
514,14 га земли  (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 33). В 1941 г. колхоз имел 583,91 га пашни, 39,57 га усадеб, 
5,61 га сенокоса и 17,98 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 205об).   
 Первым председателем был Иван Алексеевич Мосунов. Весной 1934 г. его сменил П. Н. 
Резвых. Через год председательствовал А. Суворов. С 10 декабря 1935 г. председателем работал 
Иван Петрович Зяблицев (1898-декабрь 1944, красноармеец, пропал без вести). С 1942 г. работал 
Абрам Лазаревич Резвых (1870-?). В 1943 г. был избран Мосунов. В марте 1944 г. был избран Кон-
стантинов. В августе 1944 г. председателем был Перескоков. В конце 1944 г. председателем был 
избран Семён Иванович Резвых (1898-?). В 1945 г. председателем стал Сергей Евсеевич Щинов. 13 
июня 1946 г. Буйский РИК постановил отдать его под суд за гибель лошади (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 42). 
30 июня исполком сельсовета постановил снять его с работы как не справившегося с руковод-
ством. Был избран Михаил Лаврентьевич Резвых (1908-?). Осенью 1947 г. был избран Трофим 
Аверьянович Резвых (1907-?). В 1949 г. председателем был Фёдор Михайлович Резвых (1921-?). 
 Выселок Воронский примыкал к деревне. В 1926 г. здесь было 6 дворов с 21 жителем. В 
1938 г. – 4 двора с 17 жителями. Три двора были единоличными, один – в «Большевистских тем-
пах». Фамилии домохозяев были Зяблицев, Резвых, Шамов и Ширяев (ф. 23, оп. 1, д. 91 и 92). Вы-
селок был сселён в Воронское после 1939 г.  
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Адовский сельский Совет в годы коллективизации 
 
 Документы сельсовета сохранились с конца 1924 г. (выборочно). Тогда председателем 
районного сельского Совета работал Иван Петрович Рублёв. В Совете было 22 члена.  
 Канцелярия Совета находилась не в Адове, а, видимо, в Рублёве. 20 сентября 1925 г. пре-
зидиум Совета поставил вопрос о переводе «квартиры сельсовета» в Адово и просил у Кокшин-
ского волисполкома средств на её оборудование. Тогда же с трудом уговорили крестьян устроить 
праздник урожая в Адове, а не в Меркушах (ф. 23, оп. 1, д. 2, л. 22). Пожарное депо сельсовета 
находилось в Рябиновцах. С большим трудом уговорили Байсинское сельпо открыть своё отделе-
ние именно в Адове. На расширенном пленуме Совета 12 июня 1925 г. сельпо отчиталось о работе 
отделения. Имелся единственный ларёк. Дом принадлежал Андриану Петровичу Шамову, он же 
был и приказчиком (то есть продавцом). Он был лишён избирательных прав и не был членом ко-
оператива, хотя имел право в него вступить. Сельпо платило ему 4% с оборота как возмещение за 
наём помещения и оплату труда. Реально он получал 65 руб. в месяц. Крестьяне возмутились и 
настояли на том, чтобы Шамов как приказчик получал твёрдый оклад. Критиковали зав. отделени-
ем Перескокова, который закупал товар у частников, которых кооперация была призвана вытес-
нять. В пример ставился зав. Байсинским отделением Зыков, который как «старый кооператор» 
закупал товар только у союзов. Оборот Адовского отделения в мае 1925 г. составил 3600 руб. – 
50% от оборота Байсинского отделения. Кооперация внесла паи за вдов и бедняков из своих 
средств, распространяла за свой счёт газеты. В отличие от сельпо, комитет крестьянской взаимо-
помощи, который возглавлял Заболотских из Верхнего Мерзина, практически не работал (ф. 23, 
оп. 1, д. 2, л. 12-15). Сельсовет был бедным: на одну лошадь приходилось 13 дес.  пашни (д. 2, л. 
31об). 
 В Адове был ликпункт (по ликбезу). 20 сентября 1925 г. пленум Совета обратился в волис-
полком с просьбой открыть второй ликпункт в Мари-Мерзине и избу-читальню, снабдив её лите-
ратурой (там же, л. 22). Работала кольцевая почта. В Рябиновцах в 1925 г. выписывали газеты 15 
человек, во всём остальном сельсовете  примерно столько же (д. 2, л. 26).  До половины крестьян 
– участников сельских сходов были неграмотны, и подписи за них ставились по доверенностям. В 
Совете требовали вернуть центр волости из Кокши в Байсу, усилить волостную милицию, органи-
зовать новые ветучастки, расширить школьную сеть, нажать на не работающий ККОВ (д. 2, л. 31). 
Особенной массовой опоры у Совета не было. Кроме бычьих союзов в Рублёве и Меркушах, сель-
по и ККОВ, других организаций на территории сельсовета не существовало. 19 августа 1925 г. на 
пленуме впервые решили организовать профильные секции (д. 2. л. 16). 7 ноября 1925 г. сельский 
сход в Платунах решил организовать сельскохозяйственный кружок (д. 7, л. 91).  В 1926 г. появи-
лись школьный совет, кандидатская группа ВКП(б), ячейка ВЛКСМ (её возглавляла учительница-
марийка А. Малинкина), Помашьяльское машинное товарищество, Адовский культпросветкружок. 
4 апреля 1926 г. была учреждена районная детская инспекция при райсельсовете (д. 8, л. 16). 18 
апреля были созданы санитарные попечительства по деревням и запасной семенной фонд, то 
есть общественные амбары (д. 8, л. 18).  
 На президиумах Совета и на сходах речь шла преимущественно о благоустройстве – орга-
низации пожарного дела, очистке улиц, борьбе с безнадзорными собаками, организации скотских 
кладбищ. Решали вопросы выделения леса – как раз в 1925 г. местные леса были переданы в ве-
дение сельсоветов. Нередко обсуждали вопрос разделов крестьянских дворов. Часто отказывали. 
Либо бедное хозяйство хотело делиться пополам, либо (как в случае с А. П. Шамовым) раздел 
признавался фиктивным, для ухода от налогообложения.  
 На пленуме 10 ноября 1924 г. обязали родителей снабдить школу дровами, решили до-
биться обязательного страхования строений, посевов, крупного рогатого скота, провести ликбез, 
нанять агронома для сельсовета или всей бывшей Байсинской волости, организовать сельхозкру-
жок (д. 2, л. 1).  
 11 января 1925 г. сход в Рублёве решил ввести многопольный севооборот. Усадьбы при 
домах решили при переделах оставлять без вычета, независимо от числа едоков, если сами хозя-
ева не обменяют свою лишнюю селенную землю на напольные участки. Напольную землю реши-
ли выделять по едокам (д. 7, л. 10). В Адове сход решил нанять лесного сторожа из жителей де-
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ревни, положив ему оклад 28 руб. в год четырьмя долями. За каждый явный поруб со сторожа 
взыскивали 3 руб. за дерево (д. 7, л. 13). 13 апреля 1925 г. сход в Рублёве решил восстановить раз-
рушенную плотину. «Пруд будет являться общественным садком, при этом все виды ловли, вклю-
чая сюда удочку, воспрещены, и рыбу будут ловить исключительно по особому приговору обще-
ства» (д. 7, л. 23). 9 августа сход в Платунах среди прочего решил: «Всякого уличённого в варении 
и продаже кумышки подвергнуть штрафу 10 рублей на улучшение пожарного обоза». Решили 
также отсортировать семена ржи и сеять только рядовым способом (сеялками) (д. 7, л. 60). 26 сен-
тября жители Мари-Мерзина решили построить пруд. Затопленные усадебные земли решили об-
мерить и компенсировать хозяевам в других местах. Плату за рабочий день установили конному  1 
руб. 50 коп., пешему мужчине – 50 коп.. женщине – 25 коп. (д. 7, л. 71). 27 сентября сход в Плату-
нах направил в волисполком ходатайство об открытии в деревне школы (д. 7, л. 72). Сельсовет на 
пленуме 1 декабря 1925 г. постановил перевести все сельские общества на многопольные сево-
обороты (д. 2. л. 34).  
 В январе 1926 г. председателем райсельсовета был избран Д. Г. Заболотских.  С 29 января 
до начала марта он был на курсах в Вятке, и обязанности председателя  исполнял Николай Серге-
евич Алексеев (д. 8, л. 3).  
 Продолжался переход на многопольный севооборот. Драматично развивались события в 
Мари-Мерзине. Сход 13 февраля 1926 г. по докладу коммуниста Мирона Ивановича Абулбаева 
постановил: «Мы, граждане деревни Мари-Мерзино, не против многополья, но перед нами стоит  
очень трудная задача. Как, например, зажиточные мужики Желтышевы 7 мая 1925 года составили 
общественный приговор о переходе на широкополосицу»; в результате выделились 3 хозяйства, и 
остальные не могли перейти на многополье.  Сход просил помощи райсельсовета (д. 6, л. 5). На 
сходе упоминали некую заметку в «Вятской правде» от 28 января. Эту заметку обсуждали на сходе 
20 февраля. Его проводил уполномоченный волисполкома по работе среди нацмен А. Г. Дудоров. 
Анонимный селькор писал, что партийные работники М. И. Абулбаев и А. Г. Дудоров «не хотят 
прийти своим тёмным забитым марийцам на помощь к переходу на улучшенные формы земле-
пользования», «также указывается на засилье кулаков и т. д.». Сход постановил единогласно: 
«Зная деятельность т.т. Абулбаева и Дудорова, которые всеми силами содействовали к введению 
девятипольной системы», собрали группу в 11 человек для этого, считать заметку ошибочной. Во-
локита с переходом на севооборот была связана с волокитой в земельных отделах в волости, уез-
де и губернии (д. 6, л. 3-4). 7 марта новый сход вернулся к теме севооборота. Выделили обособ-
ленный участок для группы из 4 хозяйств при условии, что «бугор» и мольбище останутся в общем 
пользовании, а землю выделили по едокам (д. 6, л. 22).  Мари-Мерзино было бедной деревней. В 
1926 г. многие сдавали свою землю в аренду богатеям, так как сами были безлошадными (д. 8, л. 
12).  13 апреля 1929 г. сход постановил вырубить в «священной роще» 100 деревьев хвойных по-
род на нужды крестьян (д. 10, л. 21).  
 Не лучше было положение и многих других крестьян. Так, президиум сельсовета 18 апреля 
1926 г. рассмотрел вопрос о снятии полномочий члена Совета с Якова Кирилловича Лянгузова (д. 
Адово). Он в своём заявлении написал, что «ввиду того что бедное состояние, не имею хлеба и 
нечего купить», в 1926 г. урожай погиб, потому что «было посеяно рожь на рожь», «не имею тру-
доспособной лошади», «и потому хочу пойти на заработки, иначе нет выхода». Заявление удовле-
творили (д. 8, л. 19). Подобных самоотводов в 1926 г. было несколько. Удерживали в членах Сове-
та только более или менее обеспеченных крестьян. Пленум 21 марта 1926 г. постановил описы-
вать имущество у должников по сельхозналогу и взимать его принудительно (д. 8, л. 15). Впослед-
ствии президиум райсельсовета списал долги всем задолжникам, потому что это были исключи-
тельно бедняки. В сельсовете было тогда 8 граждан, лишённых избирательных прав. Вопреки 
возмущению части крестьян, они при поддержке Д. Г. Заболотских имели законную возможность 
участвовать в сельском самоуправлении, как граждански правоспособные (д. 8, л. 15).  
 16 марта 1926 г. президиум Совета обсуждал работу ККОВ и его нового председателя Ду-
дорова, который даже не принимал дела (д. 8, л. 13). В мае расширенный пленум обсудил работу 
ККОВ более подробно и пришёл к выводу о полном несоответствии Дудорова должности его 
председателя; он был смещён (д. 8, л. 21).   
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 1 апреля на сходе в Рябиновцах среди прочего решали прекратить кумышковарение и по-
становили при этом: «самой радикальной мерой борьбы с кумышковарением может быть только 
снижение цены на водку до 50 копеек за бутылку с одновременным увеличением наказания за 
кумышковарение» (д. 6, л. 30).  
 7 апреля опять был сход в Мари-Мерзине, на тему ликбеза. Всего там было 36 неграмот-
ных, посещали ликпункт 27-28 человек. Газет на марийском языке, как и на русском, не выписы-
вал ни один житель этой деревни. По докладу А. Г. Дудорова решили: «Всех неграмотных обязать 
посещать ликпункт». Тех, кто без уважительной причины прогуляет 5 и  более дней, решили счи-
тать нарушителями постановления сельского общества и наказывать месячным дежурством дере-
венскими десятниками не в очередь (д. 6, л. 40). Президиум Совета тут же отменил этот приговор 
как противозаконный и призвал применять меры только морального  воздействия.  
 5 июня президиум Совета постановил собрать пожертвования для погорельцев г. Котель-
нича, кто сколько сможет (д. 8, л. 25). Пожертвования собирали сельские сходы и члены Совета.  
6 июля 1926 г. сход в Платунах постановил, чтобы фельдшер Байсинского ветпункта раз в неделю 
приезжал в Адовский сельсовет, так как Лажский ветпункт находился в 25 верстах (д. 6, л. 60). Это 
решение поддержал президиум сельсовета 11 июля (д. 8, л. 26). 
 Немало внимания уделяли школьному делу. В мае 1926 г. на расширенном пленуме сель-
совета отчиталась Адовская школа. Здесь работали 2 учителя и техслужащая. В начале учебного 
года было 112 учащихся, к маю осталось 89. На второй год оставили 8 человек. Прогульщиков бы-
ло много. Учебными пособиями школу хорошо обеспечили посылки из Наркомпроса (д. 8, л. 21). 
13 июня президиум сельсовета решил испросить разрешения построить вторую школу в Платунах, 
исходя из расстояний от деревень до будущей школы. Идею жителей Меркушей строить школу у  
них отвергли (д. 8, л. 24). 14 июня сход в Рябиновцах предложил построить школу между этой де-
ревней и Меркушами, около  Меркушинской мельницы, у слияния Левой Водовойки и речки Киш-
кинерки (д. 6, л. 47).   
 Не раз обсуждали работу торговли. На расширенном пленуме Совета 21 марта отчитывал-
ся председатель правления Байсинского сельпо Д. Зыкин. Он отметил плохой темп заготовок: у 
населения закупили всего 1113 пудов овса, 170 пудов ржи, 15 пудов гречи, 3 пуда лука и 15 пудов 
кудели (д. 8,  л. 14-15). 5 сентября на расширенном пленуме Д. Зыкин отчитался о работе сельпо с 
1 октября 1925 г. по 1 сентября 1926 г. (д. 8, л. 33-34).  Доклад и выступления в прениях показали 
довольно печальную картину деревни в период НЭП. Докладчик отметил, что по сравнению со 
многими другими Адовский район экономически сильный, а оборот торговли здесь падает. Всего 
в сельпо было 908 членов-пайщиков. За год паевой капитал увеличился на 230 руб. На пай при-
шлось 1 руб. 30 коп. План заготовок выполнили на 81%. Кооперацию перевели на закупки товаров 
за наличные, сократив возможности кредита и отказавшись давать товар на заготовки. В результа-
те капитализация сельпо уменьшилась, заёмный капитал шёл на выплату долгов. Оборотный ка-
питал был весь в виде товарной массы на сумму 10092 руб. За 11 месяцев товарооборот сельпо 
составил в целом 970200 руб. У госорганов закупили 6% товара, у частников – 6% и через коопера-
тивную систему – 82%. Торговая надбавка была 13%. В то же время кооператоров принуждали 
снижать цены на товары первой необходимости до 13%. Прибыль сельпо складывалась только из 
режима экономии (не более 6% всех расходов на аппарат) и от переработки части сырьевых про-
дуктов. За счёт этой «предполагаемой» прибыли и удешевляли товар. Был предусмотрен льгот-
ный фонд для начисления паёв беднякам в сумме 200 руб. За 11 месяцев этой возможностью вос-
пользовались всего 28 крестьян. ККОВ никакой помощи в кооперировании деревни не оказал. В 
Адовском отделении накладные расходы достигали 70 руб. в месяц, против 4 руб. в месяц в Коко-
ревском отделении. Причина – содержание лавки в частном доме Шамова. (Самого его уже уво-
лили, так как он обвешивал покупателей и даже продавал разбавленную краску.)  Решили строить 
в Адове собственную лавку. В конце лета сельпо допустило перебои с доставкой товаров первой 
необходимости, так как во время озимого сева не нашло лошадей для вывоза товара с Цепочкин-
ской пристани.   
 В 1928 г. председателем Совета был Вершинин. Осенью 1928 г. председателем был избран 
Фёдор Фёдорович Краснопёров из Верхнего Мерзина. В январе 1930 г. в связи с изменением гра-
ниц сельсовета пришлось переизбирать состав президиума Совета. 19 января 1930 г. председате-
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лем был избран Иван Евсеевич Рублёв (1908-1.06.1945, пропал без вести на фронте). Он был  ком-
сомольцем. В 1926-29 гг. он возглавлял  ячейку ВЛКСМ (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 43). 27 февраля 1930 г. 
президиум РИКа счёл нужным переизбрать Адовский сельсовет как неработоспособный (ф. 1, оп. 
1, д. 9, л. 41). После выборов руководство не сменилось.  
 Начался заём на индустриализацию.  Сход в Платунах 7 октября 1928 г. постановил собрать 
по 5 руб. с домохозяина (ф. 23, оп. 1, д. 10, л, б/н). Города перевели на карточную систему. Сход в 
Ново-Смышляеве 17 ноября 1928 г. постановил «всеми силами стараться  отдать все хлебные из-
лишки в кооперацию», но от создания комитета крестьянской взаимопомощи (ККОВ, сельков) от-
казался (там же, л. б/н).  
 24 февраля 1929 г. сход в Нижнем Мерзине решал вопрос о переходе на многополье. Во-
прос не был решён. За многопольный севооборот высказались 12 хозяйств бедняков. Против были 
«справные» 5 хозяйств (д. 10, л. 14). 18 марта сход в Меркушах решил перейти от отрубной систе-
мы к девятипольной. Передел земли производили на 27 лет (на три севооборота) (там же, л. 16-
18).  
 20 марта 1929 г. расширенный пленум Совета решал вопрос о сельхозналоге. Крестьянам 
пояснили, что будут льготы сеющим клевер, перешедшим на многополье и  применяющим мине-
ральные удобрения (речь шла о суперфосфате) (д. 10, л. 52).  29 апреля сход в Масловцах постано-
вил сделать передел, которого не бывало со времени революции, по едокам. Агитировали ехать 
учиться на курсы на вновь открывшийся кирпичный завод в с. Ухтым Богородского  района, обе-
щав командировочные 4 коп. на 1 км пути (д. 10, л. 44).  
 7 мая 1929 г. состоялось учредительное заседание группы бедноты при сельсовете. Его вёл 
Ф. Ф. Краснопёров. Председателем группы бедноты стал М. И. Абулбаев. Группа решила составить 
списки для индивидуального обложения совместно с сельской учётной комиссией и список обла-
гаемых за неземледельческие доходы (д. 10, л. 66). О коллективизации в этом протоколе ничего  
нет, но разговоры велись. 17 июня было собрание 1-го Платуновского сельхозтоварищества в чис-
ле 4 хозяйств. Говорили о коллективизации. Записали в протокол: «Обсудив всесторонне положе-
ние дела, где вызвано было много прений, т. к. в нашем земельном товариществе в течение 9 лет 
нашего существования сложилась не соответствующая разница между хозяйствами в количестве 
едоков, так что на 3-х нормах земли оказались 7 едоков и, наоборот, на 3-х едоков – 5 норм зем-
ли, ввиду этого получаются нежелательные осложнения, а именно: те хозяйства с большим коли-
чеством едоков и земли живут беспечно, позволяют себе  недопустимую роскошь, а хозяйства с 
меньшим количеством земли терпят большую нужду и находятся в зависимости от зажиточных, у 
которых много земли, и приходится скитаться по Сибири покрывать свою нужду. Всё это обсудив, 
пришли к следующему заключению, что и постановили: не считая себя зрелыми и подготовлен-
ными к переходу на коллективное ведение хозяйства, вопрос этот оставить открытым, предоста-
вив это дело самому Правительству СССР, которое намерено устроить в течение 5 лет помимо 
нашей воли, а разницу земельных единиц и едоков в нашем земельном обществе уравновесить 
посредством передела или перекладки земли, дабы этим не нарушить основные наши земли, счи-
таясь с тем, кто внесли удобрения. Уравнение земли произвести по наличию едоков, и на хозяй-
ства, имеющие едоков 3-х, дать как на четырёх, на два едока дать три нормы. Срок в дальнейшем 
уравнении земли не устанавливать, имея в виду пятилетний план Правительства переустройства 
сельского хозяйства» (д. 10, л. 38). 30 июня прошёл сход в самих Платунах. От передела земли 
воздержались: «Ввиду переустройства земли постановили сделать только скидки и накидки» (д. 
10, л. 41). 
 30 июля группа бедноты обсуждала задачи сельсовета на осеннем севе. Рекомендовали 
засеять 1010 га. Распределили минеральные удобрения: по 2 ц Верхне- и Нижне-Мерзинскому 
селькову, Меркушинскому селькову, сельским обществам Адова, Помашьяла и Термина, Мари-
Мерзинскому машинному товариществу; по 4 ц – Меркушинскому машинному товариществу и 
сельскому обществу Рублёва. Определили площадь контрактации посевов. Рекомендовали орга-
низовать колхоз в Мари-Мерзине, машинные товарищества в Адове и Масловцах, свиноводческое 
товарищество в Меркушах (д. 10, л. 70). 31 июля на ту же тему состоялся расширенный пленум 
Совета. Поставили задачу расширить посевные площади и колхозное строительство.  Постановили 
засеять пустующие земли у Верхнего и Нижнего Мерзина и малого Адова. Обязали крестьян сор-
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тировать семена (720 ц). Распределили семссуду, минеральные удобрения (приобретенные через 
кредитное товарищество), постановили законтрактовать посевы и создать опытные участки. Через 
кредитное товарищество обязали сельские общества купить сеялки (Меркуши и Мари-Мерзино) и 
молотилку (Мари-Мерзино). Поддержали план создания кооперативов, выдвинутый группой бед-
ноты (д. 10, л. 54-56).  
 8 сентября сход в Платунах обсуждал вопрос о займе и решил: «Заём приобрести ввиду 
неурожая не имеем финансовой возможности» (д. 10, л. 45). 10 сентября сход в Мари-Мерзине 
решал вопрос о хлебозаготовках и постановил: «Ввиду нашего малоземелья, неурожая в нынеш-
нем году и градобития в прошлом году сильно подорвалось наше хозяйство в отношении хлеба. 
Точно учитывая свои хозяйства, находим, что излишков в нашей деревне нет, но, сознавая кризис 
государства в хлебе, сокращаем свои пайки и даём государству 100 пудов» (д. 10, л. 43). 11 сен-
тября пленум Совета тоже решал вопрос о хлебозаготовках. Он отверг данное ориентировочное 
задание в 7380 пудов и утвердил только 5220 пудов, сославшись на недород (д. 10, л. 57). 29 сен-
тября пленуму Совета пришлось в связи с этим утвердить дополнительный план хлебозаготовок. 
Дали задания  собрать 500 пудов на Рябиновцы, 400 пудов на Платуны, 300 пудов на Адово, по 250 
пудов на Мари-Мерзино и Рублёво, 175 пудов на Верхнее Мерзино, 170 пудов на Ново-
Смышляевский, 120 пудов на Меркуши, 75 пудов на Масловцы, 30 пудов на Нижнее Мерзино, 25 
пудов на Термино и 6 пудов на Помашьял (д. 10, л. 58).  
 В Рублёве начался отказ от земли. 26 ноября сход принял надел от И. П. Рублёва, который 
вышел из состава общества и просил передать надел брату. Сход взял надел в общественное 
пользование (д. 10, л. 50-51). 19 декабря 1929 г. сход принял наделы от А. Е. и С. Н. Рублёвых и Ф. 
Л. Садырева. А. Е. Рублёв в своём заявлении сходу писал: «Прошу земельное общество не считать 
лично за мной надельную земельную единицу, т. к. ввиду невозможности обрабатывать личным 
трудом землю и не предоставленной возможности в части обеспечения для обработки сельхозин-
вентарём с чужими, а потому выходит от земли отказаться до коллективизации деревни» (д. 10, л. 
46-49).  
 10 января 1930 г. при сельсовете прошло «производственное совещание культурных сил» 
по поводу госзайма «Пятилетка в четыре года» и лесозаготовок. Н. С. Алексеев:  «При распростра-
нении займа затруднением является его необязательность».  А. С. Рублёв: «Хорошо было бы заём 
повести так же, как хлебозаготовки». Решили: «Распространение займа путём хлебозаготовок тол-
кает заём в руки кулацкой части деревни, которая постарается его сорвать, ввиду чего необходи-
мо бить на сознательность середняка и бедняка в части займа. Хорошим средством в деле рас-
пространения займа является вызов на соревнование». Решили соревноваться с Байсинским и 
Изиморским сельсоветами. С каждого участника совещания взяли по 5 руб. С каждого двора ре-
шили собрать в среднем 10 руб., направить на сбор актив и к 15 января собрать 100%, «пресекать 
кулацкие выступления против займа, сообщая об этом в сельсовет для принятия мер». О лесозаго-
товках решили: «В каждой деревне устроить бедняцкие собрания, на которых тяжесть лесозагото-
вок возложить на зажиточную и кулацкую часть населения». Решили провести субботники и вос-
кресники в фонд индустриализации и выпускать при сельсовете стенгазету (д. 10, л. 59-60). 19 ян-
варя расширенный пленум Совета решил в период весенней посевной кампании организовать 
колхозы, проводить агроминимум через соцсоревнование. Пригласили представителей Байсин-
ской ячейки ВКП(б) организовать колхоз в Рябиновцах. Одобрили закрытие церкви в Байсе. Рас-
смотрели дела некоторых лишенцев и восстановили их в избирательных правах. Это были К. Т. 
Суворов с женой из Канчеры (он недолго был торговцем, а потом заготавливал яйцо от коопера-
ции), Г. П. Ардашев с женой из Рябиновцев, И. А. Перескоков с женой из Платунов, Е. Ф. Мосунов 
из Воронского («как торговал мало»). Не был восстановлен в избирательных правах А. Я. Бызов из 
Ново-Крюкова ввиду наличия у него судимости за растрату (д. 10, л. 81-83).  В эти дни заседала 
группа бедноты (протокол №12 без даты). Решали вопрос о долговременных целевых вкладах в 
потребкооперацию (Байсинское сельпо). На сельсовет был доведён план 7260 руб. Решили дать 
твёрдые задания кулацким хозяйствам, от 50 до 1000 руб. Всего на 11 таких хозяйств пришлось 
взносов 4350 руб. Остальные средства предлагалось собрать с середняков по 10 руб. с хозяйства 
(д. 10, л. 81).  29 января пленум Совета решал вопрос о целевых вкладах. Они должны были ло-
житься основной своей тяжестью на зажиточные хозяйства в принудительном порядке, а бедняки 



39 
 

 

и середняки должны были сознательно вкладывать свои излишки денежных средств. Говорили о 
маслозаводе. Предлагали открыть его не в Меркушах с охватом 100 дворов, а в Ново-Крюкове, где 
уже имелось оборудование и охват был 400 дворов. Говорили о пастбищах у Ново-Крюкова. Там 
было 48 га, тогда как «при столыпинской реформе действительных условий для пастьбы не было». 
Весенний сев решили увязать с коллективизацией (д. 10, л. 63).  
 26 февраля 1930 г. сход в Мари-Мерзине решил снова организовать ликбез. Под ликпункт 
определили дом лишенца Д. П. Желтышева, у него же конфисковали дрова для отопления. За 
уклонение от посещения ликбеза установили штраф в размере 3-5 рублей (д. 10, л. 85).  
 11 августа сход в Рябиновцах обсуждал некую А. М. Блинову, которая взяла в семфонде 
рожь и вместо посева продала её на рынке. Решили взыскать зерно с её хозяйства. Уже свели во-
едино все машины. Машинистом назначили В. Л. Блинова с окладом 2,5 руб. за каждый 8-часовой 
рабочий день (д. 10, л. 94). Сход в Платунах 17 августа решил собрать в помощь Байсинскому мед-
пункту 1% с налогового рубля (д.10, л. 95). 
 Первоочередным вопросом на сходах в августе-октябре были хлебозаготовки.  
 Ново-Крюковский комсод (комитет содействия хлебозаготовкам, выбранный на сходе), 
ознакомившись с ориентировочным заданием, направил в сельсовет докладную записку. В 1929 г. 
селение перешло на многополье, и площадь посева зерновых сократилась на 40% против учтён-
ной в задании. Реально можно было дать только 1331 пуд (д. 11, л. 8-9). 27 августа сход в Помашь-
яле решил, что излишков имеется только 157 пудов. Долгов за семенную ссуду и в кооперацию 
было 109 пудов. Жители Меркушей убрали 65 пудов хлеба с 2,5 га поля Помашьяла (д. 11, л. 19). 
28 августа на сходе в Платунах 21 домохозяин проголосовал за план, 14 – воздержались (д. 11, л. 
12).  Комсод в Канчере также отправил в сельсовет докладную о том, что излишков имеется всего 
1430 пудов (д. 11, л. 15). Комсод в Термине писал сельсовету: «Принимая  во внимание, что ны-
нешней весной у нас рожь помёрзла…а в овсе много головни», имеется излишков 75 пудов ржи и 
95 пудов овса (д. 11, л. 16).  
 12 сентября прошло совместное заседание актива бедноты и комсомола при сельсовете. 
Обсудили план хлебозаготовок. Предложили собрать 30700 пудов. 5 голосами против 4 решили 
разверстать только 28525 пудов. По селениям разверстали следующим образом: Канчера – 3360  
пудов с 314 га, Воронское – 3350 пудов с 325 га, Меркуши – 1900 пудов с 170 га, Платуны – 3610 
пудов с 284 га, Рябиновцы – 3260 пудов с 306 га, Термино – 350 пудов с 35 га,  Рублёво – 2240 пу-
дов с 767 га, выс. Воронский – 380 пудов с 38 га, Адово – 2640 пудов с 264 га, Помашьял – 695 пу-
дов с 69 га, Мари-Мерзино – 2540 пудов с 260 га, Ново-Крюково – 3070 пудов с 247 га, Масловцы – 
710 пудов с 71 га, Победа – 620 пудов с 69 га,  Ново-Смышляевский – 1110 пудов с 101 га. На 13 
кулацких хозяйств утвердили нормы сдачи общим объёмом 1070 пудов.  Рассчитывали взять 50% 
их урожая, при расчётной урожайности 50 пудов с  1 га. Я. М. Ветошкин (Адово) – 4,4 га и 100 пу-
дов. А. П. Шамов (Адово) – 4,5 га и 123 пуда. М. П. Шамов (Адово) – 4,5 га и 170 пудов. А. Ф. Ве-
тошкин (Адово) – 7 га и 200 пудов. И. А. Урлапов (д. Меркуши) – 4 га и 80 пудов. И. А. Рублёв (Руб-
лёво) – 50 пудов. С. Н. Рублёв (Рублёво) – 3 га и 70 пудов. С. П. Фетисов (Платуны) – 2 га и 50 пудов. 
А. Н. Перескоков (Платуны) – 5 га и 150 пудов. Е. И. Щинов (Платуны) – 5 га и 150 пудов. П. Г. Усков 
(Платуны) – 100 пудов. Д. П. Желтышев (Мари-Мерзино) – 3 га, 75 пудов. Я. Г. Бызов (Ново-
Крюково) – «выявить на месте» (д. 11, л. 4).  
 13 сентября 1930 г. состоялось совместное заседание группы бедноты и сельской учётной 
комиссии. Выявляли хозяйства кулаков, подлежащие индивидуальному обложению в 1930-31 фи-
нансовом году. Двух хозяев освободили от существовавшего индивидуального обложения.  Я. С. 
Ветошкин с 1928 г. арендовал мельницу, но в 1930 г. её сдал; до 1928 г. он был бедняком. М. П. 
Фетисов в 1929-30 гг. вообще не имел неземледельческих доходов, а отбывал уголовное наказа-
ние в виде принудработ. Был обложен только арендатор мельницы с 1926 г.  И. А. Рублёв. Сель-
скохозяйственные доходы у него были оценены в 265 руб. Доходы от мельницы – в 2000 руб. 
Начисляли, исходя из гарнцевого сбора 50 коп. с пуда и объёма помола муки в 1929-30 финансо-
вом году. Индивидуальное обложение для И. А. Рублёва составило 912 руб. 50 коп. В заключение 
протокола записали: «Других лиц, подлежащих индивидуальному обложению, по сельсовету не 
выявлено» (д. 10, л. 97).  
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 14 сентября сходы в Канчере и Рябиновцах постановили воздержаться от выезда на лесо-
заготовки до окончания уборочной (д. 11, л. 33 и 32).  Аналогичное решение приняли сходы в 
Адове и Платунах (д. 11, л. 34 и 35). 15 сентября сход в Помашьяле также решил отправиться в лес 
после уборки (д. 11, л. 30). 17 сентября то же решили Масловцы (д. 11, л. 36). 
 16 сентября сход в Рублёве решил: «План хлебозаготовок произведён сельсоветом в коли-
честве 2240 пудов, засева у нас постановлено 224 га, которых у нас не имеется, а имеется только 
167,5 га… Принять план хлебозаготовок полностью в сумме 1675 пудов». Решили также вывезти 
леса 2 кубометра на рабочую лошадь и 3 кубометра на человека (д. 11, л. 28).  
 Новый сход 18 сентября решил сдать те же 1675 пудов и собрать на заём 100 руб. (д. 11, л. 
44). 18 сентября заседал комсод в Адове. По 28 дворам выявили 1491 пуд излишков, задолжен-
ность за семссуду и в кооперацию была 219 пудов, на кулаков начли 630 пудов. Всего начли 
2340пудов к сдаче (д. 11, л. 46). В тот же день сход в Адове принял план хлебозаготовок (д. 11, л. 
25). Сход в Термине принял план в 300 пудов и разверстал их по всем 7 дворам, от 27 до 51 пуда 
на двор. Что касается займа, то жители починка решили обменять старые облигации на новые (д. 
11, л. 27). 18 сентября прошёл сход в Ново-Смышляевском. Приняли план хлебосдачи 400 пудов и 
разложили по всем 16 дворам от 3 до 100 пудов (д. 11, л. 22).  
 20 сентября сход в Канчере согласился сдать 2000 пудов и разверстал по всем 71 дворам 
от 7 до 120 пудов (д. 11, л. 38). 
 21 сентября сход в Ново-Крюкове решил: «План хлеба в сумме 4000 пудов не можем при-
нять ввиду того что не имеем засеянной площади для выполнения плана». В деревне были 59 
дворов: 49 середняцких и 10 бедняцких. Всего у общества было 740 десятин земли, в выселке Но-
во-Крюковском – 117 десятин и на хуторе Гребнева (или Гребёнкина) – 22 десятины. Под ободво-
рицами – 40 десятин, выпасов под лесом – 88 десятин, сенокоса 73,98 десятины. Пашни было 
399,02 десятины при недосеве 55 десятин. Недосев получился ввиду перехода с отрубного хозяй-
ства на многополье и выезда 3 хозяйств с 11 едоками. Сход решил сдать по 7 пудов хлеба с деся-
тины посева (д. 11, л. 23-24). 22 сентября в этой деревне снова собрался сход.  Решили: «С пред-
ложенной нормой на человека, а также на скот не согласны, т. к. годовая норма низка 12 пудов на 
человека и 18 пудов на лошадь». Постановили вывезти излишков хлеба 144 пуда по 4 пуда на 
норму. Согласились законтрактовать 13,5 га посева ржи (у 6 хозяйств) и внести в счёт займа с 3 че-
ловек 20 руб. (д. 11, л. 21).  
 23 сентября сход в Платунах принял план хлебопоставок в объёме 3160 пудов и решил 
сдать хлеб государству, «не вывозя ни одного фунта на базар в руки кулацких торговцев и не по-
купать ни одного фунта на базаре в случае нехватки в данном селении». Законтрактовали 120 га 
посевов и подписались на заём в сумме 200 рублей (д. 11, л. 40).  
 26 сентября сход в Меркушах постановил «план, спущенный сельсоветом в количестве 
2500 пудов, не принимать, так как не имеем» (д. 11, л. 43).  На следующий день в Меркушах засе-
дала группа бедноты.  Она решила план принять «с вычетом хозяйств, ушедших в коммуну и 
снявших урожай с учтённой посевной площади по селению, а также и остальных хозяйств, вы-
бывших из селения» (д. 11, л. 48). 
 29 сентября сход в Меркушах, «учитывая классовую линию», решил сдать хлеб по 10 пудов 
с 1 га за вычетом семенного фонда. Решили внести в счёт займа по 2,5 руб. со двора и согласились 
производить закладку силоса (д. 11, л. 45). В тот же день сход в Воронском из плана 3650 пудов 
приняли сдать 2500 пудов, так как «очень мала норма для крестьян». «Если появятся хлебные из-
лишки, сдать в кооперацию по твёрдой цене, а не на рынок».  Если кто продаст зерно на рынке, 
заставить его сдать государству. Согласились собрать 200 рублей в счёт госзайма (д. 11, л. 47).  
 30 сентября сход в Адове распределил задание сдать 461 пуд картофеля, 7 куриц и 1 утку. 
От сбора на МТС отказались: «за неимением денег вопрос оставить открытым» (д. 11, л. 54). В тот 
же день сход в Рублёве решил задаток на МТС в сумме 140 руб. «не принимать», а сдать карто-
фель и 8 птиц (д. 11, л. 58). В эти дни сход в Мари-Мерзине решил собрать 400 пудов картофеля, а 
сбор задатка на МТС в сумме 136,5 руб. «провести с соблюдением классовой линии» (д. 11, л. 56). 
Сход в Масловцах решил зачесть как задаток на МТС и взнос госзайма те 80 руб., которые уже год 
как не выплатили крестьянам за работу в лесу (д. 11, л. 57).   
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 1 октября сход в Меркушах решил, по докладу председателя комсода Н. С. Алексеева, что 
сход «план полностью принять не в силах 2500 пудов», и решил сдать по 10 пудов с 1 га посева. На 
МТС решили сдать 48 руб., ещё не выданных Буйским лесничеством (д. 11, л. 61-62).  
 4 октября сход в Помашьяле решил собрать 15 руб. займа с 8 дворов, а на МТС не собирать 
(д. 11, л. 63). 
 5 октября сход в Термине решил сдать 30 руб. займа, а на МТС предназначил 20 руб. долга 
Буйского лесничества (д. 11, л. 66). 
 6 октября сход в Рябиновцах решил собрать на МТС по 3,5 руб. от хозяйства (д. 11, л. 76).  
 15 октября сход в Воронском из спущенного свыше плана сдачи хлеба 2500 пудов принял 
1150 пудов (д. 11, л. 71). 19 октября сход в Рублёве принял дополнительный план хлебозаготовок 
в 300 пудов.  Решили организовать ликбез и купить для этого избу И. А. Рублёва за счёт средств 
самообложения 1929 г. (д. 11. л. 70).  
 22 октября прошёл шумный сход в Меркушах. Председатель комсода Н. С. Алексеев дока-
зывал районному уполномоченному по хлебозаготовкам М. Н. Ислентьеву, что план  2500 пудов 
нереален. Если его принять, многие хозяева вырежут скот. Между тем после перехода на много-
полье пашни в селении стало меньше, и многие выращивали скот для сдачи государству. Член 
комсода Е. Ф. Орлов заметил, что расчётная урожайность установлена 25 пудов овса и 35 пудов 
ржи с десятины, а пробного обмолота ещё не было. Их поддержал член сельсовета от этой дерев-
ни В. В. Чернов. Говорили о том, что жители Рябиновцев имеют на руках излишки хлеба, а жители 
Адова даже везут его на рынок. Ф. Ф. Сунцов отвечал на упрёки бедноты так: «Беднякам государ-
ство оказывает помощь, поэтому и бедняки должны участвовать в хлебозаготовках». Соглашались 
сдать 1920 пудов, иначе не останется семян. Н. С. Алексеев заключил: «Если комиссия содействия 
не будет виновата за то, что вывезут мужики семена, то план можно принять». План приняли: из 
28 хозяев «за» проголосовали 17, против – 1 и 10 воздержались. Решили также собрать на МТС по 
3,5 руб. на двор (д. 11, л. 83-84).  
 26 октября новый сход в Меркушах постановил собрать на МТС только 50 коп. с засеянного 
гектара, а на заём – по 2,5 руб. с хозяйства (д. 11, л. 81). В тот же день сход в Рублёве решил со-
брать на МТС по 1 руб. с засеянного гектара (д. 11, л. 82). 
 В ноябре и декабре сходы проходили спокойно. Решали вопрос о поставках государству 
мяса, шерсти, льна (семена и кудель), конопли (семена и пакля), о лесозаготовках и об организа-
ции ликбеза. Вводили твёрдые задания сбора на МТС и госзаём для зажиточных крестьян в раз-
мере 10-15 руб. с хозяйства. 
 15 ноября скандальное постановление приняла группа бедноты в Победе: «Протестовать 
перед властью против наложения на бедняков активом зажиточных льнокудели и льносемени 
наравне с зажиточными, считая такой акт незаконным. А бедняцкая группа проводит свою вполне 
добровольную развёрстку из своих последних средств, считая необходимым помочь государству. 
Выразить протест против притеснения и измывательства над нами. Член сельсовета и секретарь 
сельсовета называют бедноту заговорщиками, саботажниками и подкулачниками, срывающими 
кампании Советской власти, составляют акты и протоколы, запугивая бедноту, заставляя в первую 
очередь выполнять все повинности и т. д., а богатых оставляют в покое» (д. 11, л. 105-106).  
 1 декабря сход в Ново-Крюкове отказался сдавать 22 пуда недовыполненных хлебозагото-
вок. Списали 13 пудов в связи с пожаром. Остальные 9 пудов возложили на В. П. Бушмелева. Под-
писались на госзаём в сумме 25 руб. и обещали продолжить подписку (д. 11, л. 1). В тот же день 
был сход в Победе. Говорили об организации ликбеза. Решили: «Соблюдать дисциплину. В случае 
манкирования или безалаберного отношения обучающийся согласно постановлению общего со-
брания наказывается – немедленно наряжается на лесную работу или вплоть до штрафа. Сбоев Д. 
П. обязуется обучить свою неграмотную жену» (д. 11, л. 110).  
 9 декабря сход в Рублёве возложил на С. Н. Рублёва 15 руб. твёрдого задания по займу. 
Все остальные подписались на 76 руб. (д. 11, л. 95).  По отчёту райисполкома, на 1 октября 1930 г. 
в сельсовете было 13 кулаков и зажиточных твёрдозаданцев. 
 В декабре 1930 г. прошли всеобщие выборы в сельские Советы. 24 декабря председателем 
Адовского сельсовета был избран Иван Петрович Смышляев (1906-?), член ВКП(б) (ф. 1, оп. 2, д. 2, 
л. 102). Ранее он был членом Совета от Ново-Крюкова. С 1921 г. он работал в Вятском речном па-
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роходстве. 22 февраля 1931 г. он направил в райисполком заявление с просьбой освободить его 
от обязанностей и разрешить вернуться в речной флот. Там он получал 111 руб. в месяц, а в сель-
совете – 30 руб. Заявление не удовлетворили (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 53).  В мае 1931 г. председателем 
Совета был избран Андрей Афанасьевич Цыпленков (1900-?). Он был родом из Рябиновцев, пере-
селился в Термино, был активистом группы бедноты. 24 декабря 1930 г. был избран секретарём, а 
11 марта 1931 г. – заместителем председателя Совета (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 200; ф. 23, оп. 1, д. 14, л. 
18). 7 декабря 1931 г. Президиум РИКа рассмотрел материал районного управления милиции на 
Цыпленкова, секретаря сельсовета Рублёва и счетовода сельсовета Ветошкина. Они устраивали в 
здании сельсовета пьянки. 3 ноября «эта компания устроила между собою драчу», разбили лампу 
и чуть не сожгли сельсовет; обгорели документы. Председатель был снят с работы и вместе с сек-
ретарём и счетоводом предан суду (ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 100). Впоследствии в документах сельсо-
вета А. А. Цыпленков не упоминается, а Рублёв и Ветошкин (запутавший дела) были сняты с их 
должностей пленумами Совета.  
 Председателем Совета был избран Фокей Евсеевич Рублёв (1905-?), чл. ВКП(б) с 1930 г. Он 
был из одноимённой деревни. В 1928-30 гг. служил в РККА, в 14-м отдельном пехотном батальоне 
войск ОГПУ (г. Ростов-на-Дону). С 17 апреля до 1 октября 1931 г. – первый председатель колхоза 
«Маяк». С 1 по 22 октября 1931 г. – председатель Байсинского сельпо. С 22 октября – снова пред-
седатель «Маяка». 19-20 декабря 1931 г. был избран председателем Совета. В 1934 г. он был пе-
реведён из членов в кандидаты партии «за незнание устава, программы и основных решений пар-
тии»  (ф. 1, оп. 2, д. 43, л. 41). 2 марта 1938 г. он подал в отставку по болезни. Председателем Со-
вета был избран Дмитрий Тимофеевич Чулков (1904-?) из Рябиновцев, чл. ВКП(б) с 1940 г. С 24 
сентября 1935 г. он работал секретарём сельсовета.  
 Пленум Совета 29 декабря 1930 г. постановил закончить сдачу хлеба на 100% к 10 января 
1931 г. Объём составил 21384 пуда, что было гораздо меньше первоначального плана. Всех трудо-
способных крестьян с лошадями решили срочно отправить в лес. Впервые выбрали статуполномо-
ченного по Совету (д. 11, л. 2).   
 Зимой 1931 г. остро встал вопрос лесозаготовок, постоянно обсуждавшийся Советом. Так, 
президиум Совета 22 февраля 1931 г.  за саботаж оштрафовал 2 крестьян по 10 руб. (д. 14, л. 6). 10 
марта ход лесозаготовок рассмотрели на расширенном пленуме. Крестьяне жаловались: «Некото-
рые товарищи сказали, что в лесу администрация делает нажим на рабочих. Главное, предлагают 
наваливать ту лесину, которую им заблагорассудится, а не ту, которую желает рабочий, хотя бы по 
мощности лошади. Тов. Каширских отмечет слабость членов с/с, которые не ведут учёта рабочей 
силы как конной, так и пешей, и даже таковую скрывают… Очень плохое устройство барака на ле-
созаготовках, а также в часы отдыха сторож приносит дров и начинает рубить прямо в бараке, т. к.  
в то время надо дать спокой рабочим». Однако представитель леспромхоза ответил, что «адми-
нистрация никакого отношения в отношении навала брёвен не имела, за исключением Сунского 
района, которые возят по 15-20 сантиметров». Решили усилить лесозаготовки (д. 14, л. 11об-12).  
19 марта президиум Совета вновь штрафует за срыв лесозаготовок 4 крестьян из Ново-Крюкова от 
5 до 25 руб. и предупреждает 6 человек. 25 жителей Рябиновцев были оштрафованы по 5-20 руб., 
и 7 получили выговоры (д. 14, л. 8-9). 30 марта президиум штрафует за неявку в лес 9 человек в 
сумме от 3 до 50 руб. (д. 14, л. 13). 3 апреля президиум штрафует троих по 5-10 рублей и одного 
злостного на 50 руб. (д. 14, л. 18). 15 апреля дочери лишенца Шамова выносится штраф в сумме 
250 руб. Три уклониста от лесозаготовок были наказаны принудработами при сельсовете сроком 5 
дней и один – сроком 10 дней (д. 14, л. 26).  
 Шли и другие заготовки. Так, пленум 10 марта распределял задание по сдаче сена. На 10 
кулацких хозяйств распределили 20 ц, остальное задание – по деревням пропорционально их 
населению (д. 14, л. 12). 3 апреля лишенец И. А. Урлапов за не сдачу твёрдого задания масла был 
оштрафован а пятикратном размере на 275 руб. ((задание было 5 кг по цене 15 руб.) (д. 14, л. 18). 
15 апреля его снова оштрафовали по этому поводу на 100 руб. (д. 14, л. 26). 20 апреля президиум 
Совета оштрафовал его же за срыв заготовок кудели на 198 руб. Н. А. Рублёву дали твёрдое зада-
ние в виде покупки лошади (д. 14, л. 28-30).  
 Основным вопросом были сельхозработы. 20 января 1931 г. расширенный пленум Совета 
распределил поставленные через Райполеводсоюз сельхозмашины для единоличников. Рублёво 
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– 1 сенокосилка, Платуны – 5 плугов, Канчера -  1 жатка, 1 точило и 1 льномялка, Воронское – 1 
точильный аппарат, Ново-Смышляевский – 1 борону-зигзаг, Победа – 1 окучник, Термино – 1 
льномялка и 1 борона-зигзаг, 1 точило и 1 плуг, Мари-Мерзино – 1 сеялка, 1 окучник, 1 веялка, 
Рябиновцы – 7 плугов, Ново-Крюково – 1 сенокосилка, 1 точило. Решили приобрести на сельсовет 
1 триер, собрав с жителей по 10 коп. с 1 га (д. 14, л. 4). Весной 1931 г. крестьяне внесли на поля 
1270 пудов извести. План был 1630 пудов, но колхоз «Земледелец» и единоличники в Адове (300 
ц из плана 573 ц) не справились с планом, а крестьяне д. Воронское, Помашьяла, Победы, Терми-
на, Меркушей отказались известковать почву  (д. 15, л. 6).  
 Весенняя посевная кампания в 1931 г. была увязана с коллективизацией. 21 марта был 
проведён специальный пленум Совета. Решили дать больше живого руководства колхозу и еди-
ноличному сектору, вести индивидуальную работу с бедняками и середняками, проводить собра-
ния в селениях, шире развернуть разъяснительную работу среди нацмен, особенно среди жен-
щин-мариек, усилить культурно-воспитательную работу среди женщин силами школьных работ-
ников, например, по вопросу о колхозных детских яслях (д. 14, л. 15-16). Первым колхозом был 
«Красный земледелец». Уже 3 апреля президиум выделил ему лес для строительства силосной 
ямы (д. 14, л. 19). 9 апреля расширенный пленум Совета говорил о трудностях коллективизации: 
«Каждый гражданин готовится к вступлению, продаёт своё имущество»; «Район с засильем кулац-
кого населения». Решили к 1 мая организовать инициативные группы в каждом селении (д. 14, л. 
20). 20 апреля президиум Совета решил коллективизировать весной 25% хозяйств (д. 14, л. 28). На 
пленуме 24 апреля говорили о том, что в 1930 г. в сельсовете не было ни одного колхозного дво-
ра, а сейчас в колхозы вступили 113 хозяйств. Решили довести их количество до 25%. И. П. Смыш-
ляев «коснулся классовых принципов в рядах колхозов». Колхозу «Дружба» дали 23 га в Термин-
ской даче (д. 14, л. 33-34).  30 апреля президиум Совета постановил ввиду отсутствия сеялки в 
«Боевике» «на период весенней посевной кампании изъять сеялку у гражданки дер. Платуны Щи-
новой Агафьи Петровны и передать её с/х артели «Боевик» без оплаты таковой» (д. 14, л. 35). 6 
мая президиум Совета дал твёрдые задания 34 хозяйствам по севу  льна (от 3 до 6 пудов семян), 
клевера (от 10 фунтов до 1 пуда) и конопли (5-20 фунтов). А. Ф. Ветошкин был оштрафован за 
уклонение от страховых платежей на 65 руб.  (д. 14, л. 42-43). 13 мая прошёл пленум Совета по 
севу. Решили дать твёрдые задания зажиточным хозяйствам по засеву ярового клина, хотели рас-
пахать 380 га залежей, по пару посеять 38 га викоовсяной смеси. После дискуссии решили посеять 
100 га этой смеси на залежах, посеять 96 га льна на семена на тех же залежах. С зажиточных кре-
стьян по этому случаю сняли наложенные ранее твёрдые задания в обмен на то, что они засеют 
эти 96 га льном. Решили засеять силами сельских обществ пустующие земли у Ново-Крюкова (д. 
14, л. 30).  Пленум РИКа 7 мая 1931 г. отметил хороший темп коллективизации в Адовском сельсо-
вете – 20% (ф. 1, оп. 1, д. 3, л. 81).  
 В период, когда во главе Совета стоял А.. А. Цыпленков, на этой территории происходил 
наиболее сильный нажим на крестьянство. 16 июня, например, пленум Совета утвердил план за-
готовки 7 тыс. пудов мочала, 1500 пудов луба и 1000 кубометров дров. 9 хозяйств получили твёр-
дые задания (д. 14, л. 37). 17 и.юля совещание председателей колхозов приняло решение о сборе 
госзайма в размере 21 трудодня с каждого трудоспособного колхозника (д. 14, л. 61).  
 В Книге памяти жертв политических репрессий нет жителей сельсовета, осужденных в пе-
риод проведения коллективизации. Репрессии были раньше. Так, 15 мая 1920 г. особый отдел 3А 
приговорил за службу в армии Колчака к расстрелу жителя д. Канчера Романа Георгиевича Соко-
лова, 1894 г. р. Он был расстрелян в тот же день и реабилитирован 10.06.1992 г.  В мирное время 
16 февраля 1922 г. уездный народный суд за службу в белой армии вынес всего лишь обществен-
ное порицание жителю д. Старо-Крюковской Феоктисту Васильевичу Бушмелеву, 1894 г. р. (реаб. 
21.01.1993 г.).  
 3 июля сельская налоговая комиссия ввела индивидуальное обложение для 8 хозяйств.  
1) Рожков Игнатий Антонович (д. Адово), бывший арендатор мельницы и эксплуататор чужого 
труда; 2) Григорьевых Степан Егорович (д. Канчера), «хозяйство нажито за счёт эксплуатации ма-
шин и кустарной мастерской с наёмным трудом»; 3) Григорьевых Пётр Сергеевич (д. Канчера), 
«хозяйство нажито от всяких подрядов по малярному делу»; 4) Щиновы Афанасий Никифорович и 
Михаил Никифорович (д. Платуны), «хозяйство нажито за счёт маслозавода с применением наём-
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ной рабочей силы»; 5) Бызов Николай Степанович (д. Ново-Крюково), «хозяйство нажито за счёт 
маслобойни и подрядов по кирпичному делу с наймом рабочих, от торговли мясом»; 6) Резвых 
Михаил Михайлович (д. Воронское), «хозяйство нажито за счёт торговли»; 7) Перевалов Иван Ми-
хайлович (д. Воронское), «хозяйство нажито злостной меной коней»; 8) Суворов Фрол Феоктисто-
вич (д. Воронское), «хозяйство нажито за счёт торговли, продажи покупной свинины и эксплуата-
ции с/х машин, имел овчинную мастерскую» (д. 14, л. 52).  
 24 июля 1931 г. президиум сельсовета утвердил индивидуальное налогообложение для 9 
хозяйств. 1) Желтышев Афанасий Евстигнеевич (д. Мари-Мерзино) как кулак; 2) Усков Николай 
Алексеевич (д. Платуны) как лишенец, нажившийся за счёт эксплуатации чужого труда; 3) Усков 
Абрам Никитович (д. Платуны) как «живущий в настоящее время за счёт нажитого в прошлые годы 
за счёт эксплуатации чужого труда», кулак; 4) Щинов Сергей Евсеевич (д. Платуны) как наживший-
ся за счёт эксплуатации машин и сушилки и др. средствами, в том числе от купчей земли; 5) Ша-
мов Андриан Петрович (д. Адово) как бывший торговец и эксплуататор; 6) Ветошкин Агей Фёдоро-
вич (д. Адово) как бывший эксплуататор; 7) Рублёв Никон Артемьевич (д. Рублёво) как эксплуата-
тор чужого труда, нанимавший батраков «даже в последнее время»; 8) Суворов Куприян Тимофе-
евич (д. Воронское) как бывший торговец; 9) Вершинин Василий Иванович (н. п. не указан) как 
нажившийся за счёт эксплуатации машин, перекупки скота и мяса, от купленной земли 40 десятин 
(до 1921 г.). В то же время 57 хозяйств были освобождены на 100% от уплаты сельхозналога (д. 14, 
л. 53). 
 27 июля президиум райисполкома постановил выселить за пределы района вместе с семь-
ями группу крестьян. В их числе были и жители данного сельсовета. Это был А. Е. Желтышев, «53-х 
лет, бывший торговец, спекулянт, владелец купчих земель, эксплуататор чужого труда при помо-
щи с/х налога, участник Байсинского восстания 1919 г.» (с  семьёй). Это был Иван Артемьевич Ур-
лапов из Меркушей, 54 лет, раскулаченный (с женой).  И. А. Урлапов был реабилитирован в 2007 г. 
(ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 143-147). 
 4 августа президиум Совета утвердил список твёрдых заданий по хлебозаготовкам (в деле 
списка нет).   А. С. Вершинин был оштрафован на 150 руб. за срыв уборки. Группу крестьян поч. 
Самообразователь скопом оштрафовали на 200 руб., одного крестьянина за топку печи днём – на 
3 руб. (д. 14, л. 48). 
 8 августа группа бедноты устанавливала твёрдые задания по хлебозаготовкам. Их получи-
ли А. Ф. Ветошкин, М. П. и А. П. Шамовы, В. И. Вершинин, Н. А. Рублёв, А. Н. Перескоков, С. Е. Щи-
нов, Н. А. Усков, Т. В. Чулков (имел маслобойку), О. Д. Копанев (перекупал хлеб в 1927-28 гг., тор-
говал лесом до 1928 г., торговал кирпичом, покупая сотню штук за 2,5 руб. и продавая по 5 руб., в 
1922-29 гг. постоянно держал батрака, арендовал 12 га земли) и Г. Г. Дудоров (арендовал землю 
до 1928 г. и продавал хлеб на рынке) (д. 14, л. 58-61).  
 Шла работа по сбору средств госзайма. В 1931 г. было задание собрать 13925 руб. (д. 14, л. 
12об).  На пленуме Совета 20 сентября отчиталась Адовская школа. Для детей бедняков в ней бы-
ли организованы горячие завтраки с помощью кооперации, им выдали кожаную обувь и мануфак-
туру. Школьники собирали утильсырьё (д. 14, л. 93).  
 7 октября пленум Совета говорил о развитии колхозов. Ходатайствовали перед райиспол-
комом об открытии маслобоен в «Ново-Крюковской» и «25-м Октябре» и овчинных мастерских в 
«Земледельце» и «Красном тракторе». Решили расширять колхозы путём агитации и разъяснения, 
провести отчётные собрания колхозов перед единоличниками и «на собраниях следить за от-
дельными личностями, ведущими разлагательскую работу в колхозах и среди единоличного сек-
тора, каковых привлекать к ответственности как антиколхозников» (д. 14, л. 89-90). 
 28 октября президиум Совета снова давал твёрдые задания. Они касались льнопродуктов. 
Л. В. Садырев, И. А. Мосунов, Ф. Г., Л. Г. и С. Н. Рублёвы должны были на пятерых сдать 2,05 пуда 
кудели и 1,94 пуда семян льна (д. 14, л. 98).  5 ноября 1931 г. пленум наложил твёрдые задания по 
лесозаготовкам в пятикратном размере – по 50 кубометров (д. 14, л. 100). 
 В 1932 г. план сбора средств займа был 15920 руб. (д. 14, л. 157). План лесозаготовок по 
сравнению с 1931 г. был уменьшен на 50% (д. 14, л. 114), план хлебозаготовок – на 13,8% (д. 14, л. 
120). Продолжали штрафовать крестьян. За убой скота – по 3 руб., за сдачу снятого молока на се-
паратор в Ново-Крюкове – 15-30 руб. и пр.  
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 29 марта 1932 г. группа бедноты в Воронском выявила ещё одного зажиточного – Ивана 
Семёновича Антышева. Он содержал наёмного работника в 1924 г. В течение года в 1928 г. у него 
была овчинная мастерская с учеником. Но до того времени он был бедняком. Группа бедноты не 
вынесла определённого решения (д. 14, л. 110). Президиум Совета 12 апреля обсудил данный во-
прос. Решили: «Держал работницу, как имел много детей, имел овчинный завод только 1 год, а до 
этого времени сам жил в работниках, и вообще хозяйство не представляет из себя мощное, где 
можно было судить об эксплуататорской наживе, а поэтому думаем, что дать твёрдое задание 
нереально» (д. 14, л. 143).  
 8 мая 1932 г. прошёл серьёзный пленум Совета по коллективизации. Председатель Рай-
колхозсоюза Попов раскритиковал ход сева в сельсовете: если колхозы были полностью обеспе-
чены семенами и лошадями, то у единоличников сеять было нечем и не на чем. Попов предупре-
дил: «Но, товарищи, неверно, что единоличному сектору невыполнимо и всем нам нет дела. Это 
неверно, что все – кулацкие подпевалы. Затем есть ещё сейчас постановление райисполкома, в 
счёт выходов земельная площадь не возвращается, и также не получают надела земли от едино-
личного сектора, и у вышедших из колхоза земля засевается общественной запашкой». Ф. Е. Руб-
лёв: «Подготовка к весеннему севу прошла не совсем аккуратно, разделили семфонды и выход из 
колхозов, всё это выходки не нашего сектора, а кулацкие выходки». Колхоз «Дружба» совсем рас-
пался, сеялку передали за 150 руб. в «Боевик». (д. 14, л. 137-138). Президиум 25 мая отметил, что 
колхозы закончили сев на 100%, а единоличники – на 30%. У единоличников не было семян, без-
лошадным беднякам не оказывалась помощь. Решили распахать целину у Ново-Крюкова, разде-
лив площадь по селениям (д. 14, л. 121). Единоличникам выделили из страхового фонда 265 ц се-
мян (д. 14, л. 142).  
 11 августа 1932 г. президиум Совета установил план хлебозаготовок. Всего задание было 
4300 ц на единоличников и 2145 ц на колхозы. Твёрдые задания дали двум «кулакам» - А. П. Ша-
мову 30 ц и Татьяне Васильевне Шамовой 33 ц (д. 14, л. 165). 13 августа комиссия по хлебозаго-
товкам решила, что в хлебозаготовки пойдёт до четверти валового урожая в маломощных дерев-
нях и треть – в мощных (д. 14, л. 168). Картофелезаготовки составили 1620 ц с единоличников и 
450 ц с колхозов. Обоим Шамовым дали твёрдые задания по 10 ц (у них были участки по 0,5 га) (д. 
14, л. 171). 9 марта 1934 г. персональное дело А. П. Шамова рассмотрел президиум Совета. А. П. 
Шамов подал заявление о восстановлении в избирательных правах. Он был их лишён за торговлю 
мануфактурой и бакалеей и закуп хлеба до 1917 г., хотя дело вёл его отец, а сын был приказчиком. 
Раздел их хозяйства был только в 1921 г. «При ограничении его доходов со стороны с/с  Шамов А. 
П. скрылся и проживал неизвестно где до настоящего времени. Хозяйство Шамова раскулачено, и 
в хозяйстве не имеется никакого имущества и скота, с земельным наделом связан». Передали это 
дело на усмотрение РИКа (д. 22, л. 1). В августе президиум рассмотрел дело второго брата, М. П. 
Шамова. Ему тоже отказали в восстановлении в избирательных правах как сыну кулака. Он был 
лишенцем с 1918 г., занимался торговлей, в 1929 г. его хозяйство было окончательно ликвидиро-
вано. Жил на квартире, пользовался земельным наделом как единоличник, «недостатков в суще-
ствовании по сравнению с другими не ощущает, живёт на ранние нетрудовые доходы» (д. 23, л. 
7об). 
 16 ноября 1932 г. совещание при сельсовете решило организовать «марксистко-ленинское 
воспитание», то есть политучёбу. Решили проводить занятия группы кандидатов в партию по вос-
кресеньям, а в колхозах – каждый вторник (д. 15, л. 14).  
 План весеннего сева в 1933 г. был 2173 га. Сеяли 1541 га овса, 49 га ячменя, 29,5 га пшени-
цы, 39 га гороха, 18 га вики на сено, 164 га льна, 64,5 га силосных культур, 4 га корнеплодов, 15 га 
овощей, 24,5 га однолетних трав и 207,6 га многолетних трав (д. 18, л. 12). Осенний сев составил 
1475 га (там же, л. 50).  
 Совет применял к крестьянам меры как наказания, так и поощрения.  18 января 1933 г. 
президиум дал твёрдые задания по севу М. П. и Т. В. Шамовым – по 3,75 га овса, 0,5 га картофеля 
и 0,25 га льна. К тому времени А. П. Шамов был раскулачен, его постройки частично передали 
«Красному Интернационалу» (д. 18, л. 4-5). 19 января за невыполнение мясопоставок (по 88 кг) 
оба хозяйства были оштрафованы по 300 руб. (д. 18, л. 8). 8 февраля за невыполнение мясопоста-
вок были оштрафованы 5 человек, от 50 до 150 руб. (д. 18, л. 13). 24 марта за невыезд в лес были 



46 
 

 

оштрафованы трое по 20 руб. (д. 18, л. 24). 2 апреля президиум Совета обсудил работу по ликбезу 
и признал её неудовлетворительной. Три человека за срыв лесозаготовок были оштрафованы по 
25-50 руб. Лучшим активистам по сбору доходов местного бюджета выделили мануфактуру (д. 18, 
л. 30 и 35). 11 мая за невыезд в лес оштрафовали ряд крестьян по 5-20 руб., за сон во время де-
журства в пожарной части – штраф 5 руб. Среди передовиков сева – колхозников – распределили 
80 метров мануфактуры (д. 18, л. 25). 14 мая единоличники за срыв посевной получили штрафы по 
10-50 руб. (д. 18, л.27). 15 мая президиум специально обсуждал ход сева в Воронском. Троих еди-
ноличников оштрафовали на сумму 10-25 руб. (д. 18, л. 29). 17 мая президиум снова обсуждал сев 
в Воронском. План сева был выполнен на 15%. Агротехника не соблюдалась. Оштрафовали 10 кре-
стьян по 15-50 руб. (д. 18, л. 28). 17 июля президиум Совета оштрафовал 8 граждан за срыв загото-
вок молока в размере от 17,5 до 76 руб., за неисправность дымоходов были штрафы 5 руб., два 
крестьянина за не вспашку паров были оштрафованы на 15 и 25 руб. (д. 18, л. 44). 2 августа за срыв 
мясопоставок 10 человек были оштрафованы по 72 руб. каждый (д. 18, л. 51об).  
 28 мая 1933 г. расширенный пленум Совета обсуждал дело Г. П. Ардашева. В 1929 г. его 
лишали избирательных прав, потом восстановили в них. Он «записался в колхоз, и разлагал кол-
хоз, и занимался спекуляцией в колхозе, за что был вычищен из колхоза, и, несмотря на это, всё 
же продолжает спекулировать, был обложен индивидуальным налогом в 1932 году, в уплате 
налогов упорно отказывается, за что и было имущество продано». Его снова лишили избиратель-
ных прав и дали ему твёрдые задания (д. 18, л. 26). Общее собрание колхоза «Красный трактор» 
(документ не датирован) обсуждало дело И. Д. Копанева. Он взялся строить мельницу, распилил 
на мелкие части 7 деревьев, на три дня остановил все работы. При вступлении в колхоз он скрыл и 
продал плуг и корзину от тарантаса. Часто на общие собрания являлся пьяным, выступал против 
колхозов. Вступил в колхоз только потому, чтобы избавиться от данного ему в 1931 г. твёрдого за-
дания. В 1932 г. за срыв собрания был осужден и приговорён судом к штрафу в размере 150 руб. 
До вступления в колхоз И. Д. Копанев был перекупщиком мяса и масла, подрядчиком на строи-
тельных работах, арендатором земли. За сознательно нанесённый колхозу на строительстве 
мельницы ущерб собрание решило исключить И. Д. Копанева из колхоза, лишив обобществлённо-
го инвентаря, и потребовать денежного возмещения 50% нанесённого ущерба в сумме 42 руб. (д. 
18, л. 54-55). С другой стороны, 10 декабря 1933 г. президиум Совета снял твёрдое задание с С. Н. 
Ускова, который вступил в колхоз и честно там работал (д. 18, л. 25бис).  
 13 мая 1934 г. президиум Совета изъял наделы у 8 бедняцких хозяйств, не способных отсе-
яться (в их числе был и бывший председатель Совета А. А. Цыпленков), и частью даже по их соб-
ственным просьбам передал землю в колхозы. Одновременно президиум обязал 9 единолични-
ков с более мощными хозяйствами отсеяться до 15 мая, в противном случае дела на крестьян пе-
редавались бы в суд, а земля передавалась бы колхозам (д. 22, л. 10). 8 сентября 1934 г. провели 
выездной президиум в Канчере, по поводу срыва выполнения государственных обязательств, и 
угрожали штрафами (д. 23, л. 11). Более серьёзный разговор произошёл на выездном заседании 
президиума 9 сентября в Воронском. «Большевистские темпы» из 347 ц  хлебопоставок выполнил 
157,56 ц, а финплан сорвал, и председатель колхоза П. И. Резвых заявил: «Финансовый план с не-
которых хозяйств совершенно нечего взять,   а   потому   я   не   обязуюсь».   Два   хозяйства   были  
оштрафованы по 300 руб. Так как по займу из плана 1080 руб. была подписка на 205 руб., а собра-
ли 25 руб., то уполномоченного сняли с работы и отдали под суд (д. 23, л. 12).  
 В ноябре прошли перевыборы Советов. В Адовский сельсовет избрали 20 членов, 12 кан-
дидатов, среди которых было только 3 женщины и 1 член партии – Ф. Е. Рублёв. Избрали также 9 
членов ревизионной комиссии. В секциях состояло 85 членов (д. 86, л. 1об-4). В 1934 г. в сельсове-
те было 20 человек, лишённых избирательных прав, против 25 лишенцев в 1930 г.:  четверо из них 
умерли, а один был осужден с поражением в правах (д. 23, л. 17).  
 12 декабря 1934 г. пленум впервые рассмотрел вопрос о развитии общественного живот-
новодства. Тогда была только одна свиноферма в «Новокрюковской». Пленум обязал колхозы в 
январе 1935 г. организовать свинофермы в «Мари-Дружбе», «Боевике» и «Красном тракторе», а 
остальным колхозам рекомендовал завести по одной ферме любого профиля (д. 23, л. 22). 24 де-
кабря президиум рассмотрел срыв заготовок льнопродуктов в колхозах. «Красный трактор» полу-
чил штраф 500 руб., «Мари-Дружба», «Боевик» и «Земледелец» - по 300 руб.  Председателя 
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«Большевистских темпов» П. И. Резвых решили снять с работы и отдать под суд, так как колхоз не 
уплатил обязательных платежей 784 руб. и не сдал 157 кг кудели, используя лён на свои цели. 
Председателем рекомендовали Фёдора Ксенофонтовича Попова. Но П. И. Резвых работал и даль-
ше (д. 23, л. 24об). 26 декабря президиум налагал новые штрафы на граждан. За убой свиньи – 50 
руб., за не сдачу 50 литров молока и 8 кг мяса – штраф 150 руб. с изъятием мяса в бесспорном по-
рядке (д. 23, л. 27об). 13 января 1935 г. снова на президиуме Совета обсуждали не сдавшие кудель 
«Большевистские темпы», вынесли колхозу штраф 400 руб., а остальным задолжникам  пригрози-
ли штрафами в пятикратном размере (д. 23, л. 29). 24 марта 1935 г. за невыполнение маслоналога 
были оштрафованы 7 человек в пятикратном размере, то есть по 30-60 руб. (полагалось в год 
сдать государству 800 г масла на корову, некоторые имели двух коров, так что цена 1 кг топлёного 
масла получается 7 руб. 20 коп.) и двое были оштрафованы на 56 руб. и 92 руб. за срыв мясонало-
га (в пятикратном размере, 1 кг стоил, таким образом, 2 руб.). 21 мая 1935 г. большая группа еди-
ноличников отказалась сеять, и их наделы президиум Совета передал колхозам (д. 23, л. 45). 2 
июля 1935 г. президиум Совета обязал колхозы с началом уборки урожая установить «зрительные 
вышки» с круглосуточным дежурством на полях и организовать конные объезды полей (д. 23, л. 
49).  
 В этот период началось строительство Байсинской семилетней школы. 12 декабря 1934 г. 
пленум Совета решил на каждую рабочую лошадь сельсовета вывезти на стройку 5 деревьев, и 
каждому трудоспособному отработать там 1 трудодень (д. 23, л. 23об). 19 февраля 1935 г. пленум 
Совета решил открыть в Адове избу-читальню, в каждом колхозе создать культурно-бытовые ко-
миссии, красные уголки, агрокружки, ликбез, показ кино (д. 23, л. 31). В марте изба-читальня уже 
работала, заведующим был Ф. И. Чайников. Как выясняется из последующих документов, сельсо-
вет выделил на оборудование избы-читальни сразу 500 руб. из собранных штрафов и ещё 500 руб. 
– из средств самообложения. 30 марта 1935 г. президиум Совета постановил, что колхозы и еди-
ноличники вывезут в Байсу для школы 800 кубометров камня (от бывшего Адовского смолокурен-
ного завода) и 50 тыс. штук кирпича (д. 23, л. 35об). 28 апреля 1935 г. президиум Совета выделил 
средства на покупку футбольного мяча и оборудование поля, а средства на летний театр предло-
жил найти в колхозах (д. 23, л. 44).  25 ноября 1935 г. пленум Совета решил собрать по колхозам 
500 руб. на строительство роддома в Байсе (д. 34, л. 23). Пленум Совета 17 июля 1936 г. предло-
жил колхозам собрать на строительство сельского магазина в Байсе 5% паевых взносов колхозни-
ков (д. 47, л. 21об).  
 21 июля 1935 г. пленум Совета обсудил работу колхозов «Земледелец», «Боевик» и «Но-
вокрюковская». Колхозы не исполняли распоряжения Совета, не выслали рабочих на строитель-
ство Байсинской школы, на лесосплав. Председателей первых двух колхозов отдали в сельский 
общественный суд. За невыполнение мясоналога 8 хозяев были оштрафованы на сумму от 51 до 
80 руб., за невыполнение маслоналога 6 хозяев – на сумму от 30 до 37,5 руб. (д. 34, л. 1). Доволь-
но часто органы Совета обсуждали заявление крестьян о снижении налогов. Обычно следовал от-
каз. Так, сельская налоговая комиссия 12 августа 1935 г. обсуждала заявление Г. В. Чучкалова из 
Платунов. Он написал жалобу в крайфо, в которой  представил себя инвалидом-пенсионером. Ко-
миссия отметила, что Чучкалов  – крепкий середняк, здоров, состав семьи – 5 человек, у него 
имеются лошадь, корова, коза. В 1934 г. его доход от торговли на рынке был 600 руб. На него бы-
ло начислено 185,4 руб.   сельхозналога,   185,4 руб.   самообложения,   92 руб. 73 коп.   страховых  
платежей и 139 руб. 15 коп. культурного сбора. Заплачено всего 229 руб. 73 коп. Как злостный 
недоимщик, он не имеет права на льготы. На том же заседании рассмотрели заявление С. В. Вер-
шинина. Он писал в крайфо, что он не имеет ни усадьбы, ни скота и одинок. На самом деле он был 
членом колхоза, семья состояла из 5 человек. Все члены семьи, кроме отца-твёрдозаданца, всту-
пили в колхоз. Имелись участок земли, нетель, поросёнок, 2 овцы, ягнята. Просьбу снять с него 
сельхозналог отклонили (д. 34, л. 9об-10). 2 февраля 1936 г.  сельская налоговая комиссия обсуж-
дала заявление Г. А. Дудорова из Адова. Он просил снять с него сельхозналог. Ему отказали. До 
революции он торговал яйцом. Сейчас был крепким середняком, имел дом, 2 амбара, прочие по-
стройки, лошадь, 2 коровы, тёлку, овец и пр., имел доходы как портной-кустарь. В семье было 3 
работоспособных человека. Агитировал против колхозов. Одну корову уже продали с торгов за 
неуплату налогов (д. 34, л. 30). 13 февраля 1936 г. президиум Совета наказал неплательщиков. В. 
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Е. Чучкалов (отец выше упомянутого) за неуплату мясоналога получил штраф 150 руб., а скот изъ-
яли в бесспорном порядке. Е. А. Мосунова за неуплату 2,7 кг маслоналога была оштрафована на 
40 руб. (д. 34, л. 33).  
 9 октября 1935 г. совещание председателей колхозов о хлебозакупе постановило: «Ни од-
ного килограмма хлеба спекулянту», «не допускать кулацкий хлебофуражный баланс, при состав-
лении не создавать дутые фонды и не взять пониженный урожай» (д. 34, л. 17).  Пленум 4 ноября, 
однако, констатировал, что закуп хлеба через кооперацию и исполнение финплана идут неудо-
влетворительно. Вынесены штрафы колхозам «Большевистские темпы» 600 руб. и «Ленин-
Сэскем» 500 руб., их председателям и двум соответствующим  членам Совета – по 50 руб. (д. 34, л. 
19об). Президиум Совета 28 ноября снова обсуждал колхоз «Большевистские темпы». Он не вы-
полнил поставок  льна, поскольку сгноил его. Председателя колхоза А. Суворова решили отдать 
под суд, а председателей «Боевика» и «Земледельца» за «кулацкий саботаж по льнопоставкам» 
«в последний раз» предупредили и пригрозили прокуратурой. На том же заседании Совет разби-
рал дела аренды своего имущества, конфискованного у кулаков либо у злостных неплательщиков 
налогов. Колхоз «Мари-Дружба» имел в аренде муниципализированный конный двор, 2 склада и 
2 амбара и платил Совету за амортизацию 600 руб. в год. Колхоз «Ленин-Сэскем» арендовал у Со-
вета двухэтажный дом и платил 180 руб. Колхоз «25-й Октябрь» арендовал конный двор за 130 
руб. (д. 34, л. 24-24об).  
 26 апреля 1936 г. в Адове состоялось совещание стахановских бригад колхозов. Решили 
провести сев качественно, с организацией соцсоревнования (д. 47, л. 12). 14 мая 1936 г. президи-
ум обсудил срыв сева рядом единоличников. Не выехали в поле 9 человек, из них трое осужден-
ных (например, Г. В. Чучкалов). Их наделы, площадью от 1,49 до 4 га, засеяли колхозы (д. 47, л. 
13). 31 мая президиум оштрафовал за неуплату мясоналога Г. Г. Дудорова на 280 руб., И. Е. Ветош-
кина и Р. А. Мосунова по 170 руб. В то же время был восстановлен в гражданских правах житель 
Ново-Крюкова Я. Г. Бызов, который с 1932 г. «ни в чём не был замечен» и жил своим трудом как 
портной (д. 47, л. 15об). 31 июля президиум решил отдать под суд Г. В. Чучкалова за саботаж – он 
отказался сеять озимые, хотя ранее уже был осужден за срыв весеннего сева. За отказ от посева П. 
И. Перескоков был просто оштрафован на 100 руб., а надел передали «Боевику». Был восстанов-
лен в избирательных правах С. П. Фетисов, предъявивший справку со стройки, где он добросо-
вестно работал (д. 47, л. 22об). 11 сентября 1936 г. президиум Совета решил отдать под суд пред-
седателя «Боевика» И. Е. Григорьевых и члена Совета, колхозного счетовода И. Д. Фетисова за со-
крытие от учёта 43 ц ржи (д. 47, л. 24). 24 сентября президиум снова наложил штрафы за неиспол-
нение мясоналога на 5 крестьян в сумме 72 и 114 руб. 1 декабря 1936 г. президиум оштрафовал 
двух граждан по той же причине на 80 руб. и изъял скот (д. 47, л. 28об).  
 7 октября 1936 г. пленум Совета обсуждал проект Конституции СССР. Были внесены пред-
ложения. Статью 120 предложили дополнить государственным пенсионным обеспечением кол-
хозников, ст. 119 – предоставлением колхозникам, занятых на непрерывных работах, ежегодного 
оплачиваемого месячного отпуска за счёт колхозов, ст. 121 – введением обязательного семилет-
него обучения и обязанностью МТС бесплатно организовать производственно-техническое и аг-
рономическое обучение колхозников. Пленум Адовского сельсовета выступил против всеобщего 
избирательного права, предлагая в ст. 135 сохранить институт лишенцев и не предоставлять изби-
рательное право служителям культа (д. 47, л. 27).  
 28 апреля 1937 г. президиум снова говорил о бросающих наделы единоличниках. Ф. И. 
Ширяев   из   Воронского   был   осужден   и   сослан   в   1935 г.,   семья  выехала   в   неизвестном 
направлении. У него и ещё у 4 единоличников, бросивших наделы, землю изъяли для колхозов (д. 
57, л. 13). 1 сентября 1937 г. пленум сельсовета одобрил решения июльского пленума ЦК ВКП(б), 
которые «разоблачают вредительскую деятельность врагов народа в области сельского хозяйства, 
в частности, семенного дела и севооборотов». Пленум обязал колхозы отдельно скирдовать сор-
товое зерно, бронировать его для посева, организовать межколхозный обмен (д. 47, л. 37-38).  
 20 сентября 1937 г. президиум Совета обязал колхозы открыть красные уголки, приобретя 
для них библиотечки, музыкальные инструменты, выписав газеты и журналы. Колхозу «Мари-
Дружба» предписали открыть клуб (д. 57, л. 21). По дальнейшему отчёту, в 1937 г. в сельсовете 
установили 5 радиоприёмников, открыли 4 красных уголка, организовали 17 кружков текущей по-



49 
 

 

литики с 372 слушателями. Были отдельные кружки для женщин, молодёжи, стариков (д. 87, л. 
6об).  
 24 апреля 1938 г. состоялось производственное совещание при сельсовете. Было принято 
следующее решение: «Мы, председатели, бригадиры и стахановцы сельского хозяйства Адовско-
го сельсовета… берём на себя следующие обязательства: 
 1) Заключить договоры соцсоревнования не позднее 27 апреля 1938 г. Создать комиссию 
по проверке этих договоров между колхозами; 
 2) В двухдневный срок провести боронование зяби и озимых, не допускать осушения поч-
вы. Сев зерновых колосовых провести в 7-8 дней, посев льна провести в свежую почву и только по 
зяби, по клеверищам и целиком в первые дни сева; 
 3) Для этого укомплектовать бригады, закрепить за ними тягловую силу, определить участ-
ки, составить график, довести его до бригад, каждого отдельного члена бригады, пахаря, бороно-
вальщика и севца. Возглавить работу комиссии по качеству в ежедневной приёмке работ от бри-
гадира полеводческой бригады и тракторного отряда с выполнением работ на хорошо и отлично; 
 4) В каждой колхозной бригаде иметь доску показателей с ежедневным выделением хо-
роших колхозников и плохих, с созывом производственных совещаний бригад на 15 минут, с под-
ведением итогов работы в каждую пятидневку. В бригадах выпускать стенгазету с подведением 
итогов. На каждую бригаду выписать по 8-10 экземпляров газет; 
 5) Посеять на 100% только рядовым способом и только протравленными семенами, пол-
ностью продезинфицировать всю тару и с/х машины. Выполнить план по всем видам культур сор-
товым посевом на 100%. Не допускать смешивания сортового зерна с рядовым, так и с другими 
трудно отделимыми культурами. Восстановим в полях севооборот, грани полей и не допустим их 
передвижки. Выделим семенные участки в размере 15% от поля севооборота и закрепим их в по-
стоянное пользование для семенных целей; 
 6) Информировать ежедневно сельсовет и МТС о ходе сева… Окажем вседневную практи-
ческую помощь тракторным отрядам в деле обработки почвы и посева. Своевременно обеспечим 
прицепщиками и чем потребуется в организации производственной работы и создания жилищ-
ных условий для трактористов». 
 На том же совещании говорили о предстоящих выборах в Верховный Совет РСФСР и вооб-
ще о политико-массовой работе сельсовета. Решили: 1) Развернуть политико-массовую работу в 
подготовке к выборам путём кружков с охватом максимума колхозников, путём бесед, читок; 2) 
Закрепить агитаторов, чтецов, беседчиков в бригаде, звене и применить все методы большевист-
ской агитации и пропаганды; 3) Организовать выпуск стенгазет в колхозах не реже раза в 5 дней; 
4) В период сева вести политико-массовую работу по изучению Конституции и положения о выбо-
рах среди колхозников в поле и на производстве; 5) 1 и 15 числа каждого месяца информировать 
письмом в сельсовет о проделанной политико-массовой работе; 6) Усилить большевистскую бди-
тельность. Решительно разоблачать и уничтожать врагов народа, троцкистско-бухаринских найми-
тов японо-германского фашизма, ещё теснее сплотиться вокруг родной коммунистической партии 
и любимого вождя народов тов. Сталина (д. 87, л. 5-6).  
 7 августа 1938 г. пленум Совета обсудил работу колхоза «25-й Октябрь». Колхоз выполнил 
план заготовки кормов на 300% и был выдвинут на ВСХВ. Однако уборку затянули: «Стахановское 
движение отсутствует, устроили коллективную пьянку правления колхоза, и несколько раз жатки 
выходили из строя в период уборки» (д. 86, л. 13).  
 На уборке в 1938 г. бригадир «Боевика» В. М. Фетисов при норме 4 га в день на жатке-
самосброске сжинал 8-12 га. К. С. Рублёв в «Маяке» вместо 3 га убирал до 7 га. В «25-м Октябре» 
на вязке снопов К. И. Пермякова вместо 400 вязала 700 снопов в день и т. д. Сев и уборка прошли 
в сжатые сроки (д. 87, л. 18).  
 30 ноября 1938 г.. совещание актива решило включиться в массовую работу среди колхоз-
ников по проведению изучения Краткого курса истории ВКП(б) с таким расчётом, чтобы все колхо-
зы и весь колхозный актив имел Краткий курс и изучал его (д. 87, л. 17об). 
 Летопись трудовых дел колхозников в 1938 г. в «Кировской  искре» вёл внештатный корре-
спондент М. Вершинин. Так, 17 марта появилась его заметка «Растёт зажиточность колхозной де-
ревни». В «Земледельце» в 1937 г. на трудодень было выплачено 8 кг зерновых и бобовых. Мно-
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гие колхозники обеспечили себя хлебом на 2-3 года. Например, семья Ивана Егоровича Григорье-
вых выработала 1197 трудодней и получила 598 пудов хлеба. Семья Алексея Андреевича Щинова 
выработала 1179 трудодней и получила 590 пудов. Все колхозники выписывали газеты и журналы. 
31 марта в заметке «Хорошо оборудован клуб» этот автор писал о колхозе «Мари-Дружба». В кол-
хозном клубе установили радиоприёмник, купили шахматы и шашки, сформировали библиотеку, 
выписали газеты и журналы. Заведующий клубом Ф. Г. Васильев по вечерам ставил спектакли, 
проводил беседы и читки. 7 апреля в заметке «Хороший уход обеспечивает богатый доход» рас-
сказано о свиноферме «Земледельца». Её организовали в 1938 г., построили типовой свинарник. 
Фермой заведовал М. П. Алексеев. На ферме было 13 свиноматок, 2 хряка, 21 подсвинок и 24 по-
росёнка. 4 свинарки обеспечили образцовый уход, кормление по рационам, ежедневные прогул-
ки. Уже в первом квартале 1938 года колхоз от продажи поросят получил доход 8500 руб. В том 
же номере – заметка «Организован драмкружок». В «Маяке» в нём состояли 12 человек, кружком 
руководил З. С. Рублёв. В марте был платный спектакль в помощь детям Испании. 21 мая в замет-
ке «Хорошо поставлено дело на ферме» Вершинин писал о колхозе «25-й Октябрь». Здесь была 
образцовая конеферма. Заведовал ею И. И. Исупов. На ферме было 15 конематок, 2 полуторагод-
ника и молодняк. Конюхи (три человека) проводили читки газет и журналов. Для них поставили 
при ферме меблированный дом (сторожку). В том же номере – заметка «Растёт овцеводческая 
ферма».  В «Шахтёре» её организовали в 1936 г. с 6 овцематками. Сейчас имелось 16 овцематок 
простой породы, 2 барана цигейковых, 22 ягнёнка. Третий год на ферме работала Мария Щинова. 
Она образцово проводила кормление и стрижку. В 1937 г. шерсть дала доход 996 руб. В мае 1938 
г. ферма выполнила годовой план и принесла 1600 рублей дохода.  24 мая в заметке «Свинофер-
ма даёт большой доход» шла речь о ферме колхоза «25-й Октябрь». Ферму открыли в 1934 г. За-
ведующим был тот же М. П. Алексеев. В 1934 г. имелись 7 свиноматок. Теперь было 18 свинома-
ток, 1 хряк, 9 подсвинков, 30 поросят, все – хорошей упитанности. На ферме было 3 животновода. 
В 1938 г. свиноферма уже принесла доход 5000 рублей. 7 июля Вершинин писал о «Боевике» (за-
метка «Звено высокого урожая»). В льноводческом звене Прасковьи Артемьевны Фетисовой было 
5 человек.  Звену выделили 1 га. Землю тщательно вспахали, внесли 3 ц минеральных удобрений 
и 4 ц золы, покрыли навозом. Провели прополку. Обещали урожайность волокна 5-6 ц/га и семян 
7-8 ц/га. Колхозы «Ленин-Сэскем» и «6-й съезд Советов», наоборот, критиковались за различные 
недостатки.  
 16 января 1939 г. на президиуме обсудили ход лесозаготовок в «Ново-Крюковской». Из 
плана заготовки леса 500 кубометров сделали 27 кубометров, из плана вывозки 1000 кубометров 
вывезли 40 кубометров. Работали 4 лошади, пеших рабочих совсем не выслали. Бригадир Степа-
нов выделял лошадей на личные нужды колхозников. Председателю и члену Совета поставили на 
вид. На бригадира решили «за сознательный срыв в посылке тягловой силы в лес дело передать в 
следственные органы» (д. 100, л. 6). 22 января президиум вернулся к этой теме. Колхоз по-
прежнему задерживал лесозаготовки. Решили также «осудить практику председателей колхозов 
«Ленин-Сэскем» тов. Зубарева, «Сотрудник» Вершинина, задерживающих колхозников на лесоза-
готовку, как политически вредную практику, идущую против лесозаготовок». Говорили о льнозаго-
товках. «Мари-Дружба» из плановых 240 кг кудели не сдал нисколько, «25-й Октябрь» из 600 кг 
сдал 161 кг. Председателям поставили на вид (д. 100, л. 7). 
 15 марта 1939 г. пленум Совета просил райисполком разукрупнить Адовский сельсовет, 
открыть в Адове медпункт, открыть школы в Ново-Крюкове и в Платунах (д. 86, л. 21об). Медпункт 
был открыт в конце 1939 г.  
 23 марта президиум постановил направить на государственные стройки 50 лучших стаха-
новцев-колхозников и оказать полное содействие вербовщикам в заключении договоров (д. 100, 
л. 11об). 
 В конце 30-х годов сельсовет затронули и аресты по политическим мотивам. В Книге памя-
ти жертв политических репрессий значатся несколько жителей. Иван Фёдорович Суворов, 1890 г. 
р., уроженец Воронского, работавший в Уржуме конюхом районного дорожного отдела, особой 
тройкой при УНКВД был приговорён 7 сентября 1937 г. по ст. 58-10 к расстрелу и расстрелян 14 
сентября (реаб. 29.03.1989). Яков Мартемьянович Ветошкин, 1880 г. р., житель Адова, 25 сентября 
1937 г. особой тройкой УНКВД по ст.  58-10 был также приговорён к расстрелу и расстрелян 2 ок-
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тября (реаб. 22.03.1989). Илья Евсеевич Ветошкин, 1899 г. р., из Платунов, был приговорён облсу-
дом 27 декабря 1937 г. по ст. 58-10 к 7 годам лишения свободы и умер в лагере 5 июля 1938 г. (ре-
аб. 4.07.1990). Василий Константинович Васильев, 1895 г. р., из Помашьяла, был приговорён обл-
судом по ст. 58-10 5 февраля 1939 г. к 10 годам; Верховный суд РСФСР отменил приговор 20 апре-
ля, и в приговоре от 8 сентября срок был уменьшен до 7 лет (реаб. 11.07.1999). Семён Фёдорович 
Щинов, 1892 г. р., из Канчеры, 17 марта 1943 г. был приговорён облсудом по ст. 58-10 к 6 годам 
(реаб. 30.03.1992). Тимофей Симонович Рублёв, 1893 г. р., родом из Рублёва, механик Уржумского 
пивзавода, был приговорён 20 октября 1945 г. военным трибуналом Кировского гарнизона по ст. 
17 и 58, п. 8 и 10, к 8 годам лишения свободы. 15 июня военный трибунал Уральского ВО отменил 
приговор по ст. 58-10, сократив срок заключения до 5 лет. Судимость была снята по указу от 27 
марта 1953 г. Михаил Иванович Мосунов, 1899 г. р., из Рублёва, почтальон колхоза им. Н. С. Хру-
щёва, был арестован 24 сентября 1950 г. по подозрению в совершении преступления по ст. 58-10 и 
умер в тюрьме 3 января 1951 г. (реаб. 27.11.1989).  
 

Адовский сельсовет в 1940-60 гг. 
 
 Новый состав сельсовета в количестве 20 депутатов был избран в декабре 1939 г. Из них от 
Адова – 2, от Мари-Мерзина с Помашьялом – 2, от Рябиновцев – 2, от Меркушей – 2, от Платунов – 
2, от Масловцев – 1, от  Ново-Смышляевского – 1, от Победы и Термина – 1, от Рублёва – 2, от Кан-
черы – 3, от Ново-Крюкова – 2 и от Воронского – 2 (д. 100, л. 22-23). В 1947 г. избрали также 20 де-
путатов. В 1950 г. в связи с передачей Победы в Тарасовский сельсовет были избраны 18 депута-
тов. В 1953 г. избрали 16 депутатов, в 1955 г. – 15 депутатов. В 1957 г. избрали 16 депутатов. В 1959 
г. были избраны 20 депутатов: по три от Адова с Помашьялом и от Канчеры, по два от Ново-
Крюкова, Рублёва, Мари-Мерзина, Рябиновцев и Платунов, по одному от Воронского, Масловцев, 
Меркушей и Ново-Смышляевского (д. 201, л. 18-19).  
 На организационной сессии 28 декабря 1939 г. председателем исполкома был избран Д. Т. 
Чулков. 23 апреля 1940 г. председателем сельисполкома был избран Николай Сергеевич Алексе-
ев, бывший председатель «Земледельца» и заведующий Адовским отделением Байсинского 
сельпо, потом – завмаг в Адове. С сентября (?) работал снова Д.Т. Чулков. 
 20 апреля президиум Совета обсуждал ситуацию в «Ленин-Сэскем». Колхоз гноил на токе 
зерно. Его постановили бесплатно передать «Шахтёру» (д. 100, л. 43об).  
 План лесозаготовок на сезон 1940-41 года приняли в размере 8500 куб. м заготовки, 5400 
куб. м трелёвки, 6500 куб. м вывозки, 4000 куб. м подвозки (д. 100, л. 50).  
 В 1940 г. урожайность в колхозах сельсовета составила 13 ц/га. На ноябрь план поголовья 
крупного рогатого скота был выполнен на 81%, по овцам – на 91%, по свиньям – на 117%. В 1940 г. 
были организованы 7 свиноферм и 13 птицеферм (но было пока всего 435 голов птицы). К 7 нояб-
ря на 100% выполнили план продажи государству зерна и сена, на 88% -- шерсти, на 85% - масла, 
на 71% - мяса (д. 86, л. 49об). В среднем было 4 фермы на колхоз. Была создана кормовая база (д. 
86, л. 54).  Сессия 16 декабря 1940 г. отметила, что «Маяк», «Красный трактор», «Сотрудник» и 
«Смычка» собрали по 100-102 пуда зерна с гектара. За год количество ферм увеличилось с 26 до 
51. На трудодень в «Маяке» выплатили 4 кг зерна и 70 коп. и т. д. Отстающими колхозами были 
«Большевистские темпы» и «Ленин-Сэскем» (д. 102, л. 1-2). 
 5 ноября 1940 г. сессия Совета решила в каждом колхозе организовать ячейку ОСОВИ-
АХИМ, каждому колхозу приобрести не менее 5 пар лыж, 3 противогазов, учебные гранаты, орга-
низовать ликбез неграмотных и малограмотных допризывников (д. 86, л. 50). 
 19 января 1941 г. сессия сельсовета заслушала отчёт райисполкома. К нему высказали ряд 
претензий. М. П. Алексеев потребовал от РИКа больше внимания обращать животноводству, 
обеспечить колхозы зоотехниками (на Адовском участке специалиста не было). Депутаты потре-
бовали от  районной   власти   усилить   контроль   за   работой   МТС,   организовать   в   Адовском  
сельсовете маслосырзавод и выделить на фермы сепараторные установки, построить в Уржум-
ском районе льнозавод, открыть в 1941 г. неполную среднюю школу в Адове и вторую начальную 
школу в сельсовете, наладить телефонную связь, строить дороги и мосты, организовать лесона-
саждение (д. 102, л. 6-7). 12 февраля сессия обсуждала развитие местной промышленности. Ре-
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шили организовать производство кирпича, бондарных изделий, лаптей и пр. и дать план произ-
водства товаров широкого потребления колхозам (д. 102, л. 10). 
 В 1941 г. райисполком включил передовиков сельсовета в список участников ВСХВ.  Это 
были колхоз «Смычка», за 4 года получивший среднюю урожайность овса 17,05 ц/га; колхоз «Ма-
як», снимавший 14,03 ц/га всех зерновых; колхоз «Сотрудник» - 14,05 ц/га (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 40-
41).  
 Весна 1941 г. была затяжной и дождливой. Сев затягивался. В конце мая посеяли только на 
40%. План сева был 1400 га зерновых и зернобобовых, 92 га льна и конопли, 473 га клевера, дру-
гие культуры. На сессии 28 мая депутат Григорьевых говорил: «Нынешняя весна очень коварная, а 
поэтому нужно председателям быть, как говорится, знахарями». Решили работать по 20 часов в 
сутки (ф. 23, оп. 1, д. 102, л. 15-16). К 23 июня завершили сев только зерновых. 
 Сессия 24 июня в связи с началом войны постановила: «Всем депутатам сельсовета повы-
сить революционную бдительность, поставить надлежащую охрану на всех объектах колхозов, у 
складов, у конных и скотных дворов, проезжих мостов и телефонных линий» (д. 102, л. 17). 
Данных об эвакуированных в Адовский сельсовет гражданах не сохранилось. 
 К началу 1942 г. в сельсовете осталось 8 депутатов. 12 февраля 1942 г. сессия решила 
включить в состав постоянных комиссий вместо выбывших депутатов сельских активистов (д. 102, 
л. 28). Д. Т. Чулков был отозван в распоряжение райкома ВКП(б). 17 января 1942 г. председателем 
исполкома был избран Максим Егорович Вершинин (д. 102, л. 25). Его тут же мобилизовали в 
РККА. 12 февраля 1942 г. исполком возглавил Григорий Андреевич Сунцов (1891-?), кандидат в чл. 
ВКП(б) (д. 102, л. 28). Он был из середняков, один из основателей починка Термино. Член Совета с 
1930 г. В 1935-37 гг. был председателем «Шахтёра». С 11 декабря 1938 г. он работал председате-
лем сельского общественного суда. С сентября 1941 г. он исполнял обязанности секретаря сельис-
полкома, с 12 января 1942 г. был заместителем председателя исполкома (жил уже в Меркушах). 
28 февраля 1947 г. в связи с его болезнью председателем исполкома был избран Григорий Емель-
янович Пермяков (1901-?, чл. ВКП(б) с 1947 г., награждённый медалью «За победу над Германи-
ей») (д. 125, л. 10). Его избрали и на организационной сессии 28 декабря 1947 г. (д. 125, л. 20).  На 
организационной сессии 22 декабря 1950 г. председателем исполкома был избран Фома Григорь-
евич Васильев (1913-?), чл. ВКП(б). Он был родом из Адова. В период коллективизации возглавлял 
комсомольскую ячейку в сельсовете, был в числе инициаторов организации «Мари-Дружбы». С 
1938 г. заведовал колхозным клубом. Он был фронтовиком, награждён орденом Красной Звезды, 
медалями «За боевые заслуги», «За оборону Ленинграда», «За взятие Берлина», «За освобожде-
ние Праги», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.».  Осенью 1945 
г. он был избран председателем «Мари-Дружбы», летом 1950 г. короткое время работал предсе-
дателем колхоза им. Н. С. Хрущёва, затем вернулся на работу зав. клубом.  
 20 сентября 1952 г. председателем исполкома был избран вторично Максим Егорович 
Вершинин (1909-?), беспартийный. (После войны работал бригадиром в колхозах «Сотрудник»,  
им. Свердлова, после ухода из исполкома – кладовщик колхоза им. Свердлова.) 13 февраля 1953 г. 
Буйский райисполком обсудил работу Адовского сельсовета. Зарплату бюджетникам он не выпла-
чивал с декабря 1952 г. Долг достиг 6800 руб., в том числе за январь текущего года 3300 руб. Ука-
зали председателю на провал в работе (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 28).  
 17 июня 1953 г. председателем исполкома стал Тимофей Николаевич Пермяков (1915-?), 
чл. КПСС с 1943 г. Он родился в д. Рябиновцы в семье середняка. Окончил 4 класса Адовской шко-
лы. С 1932 г. – в колхозе «25-й Октябрь». С сентября 1934 г. работал трактористом Буйской МТС. С 
августа 1938 г. до октября 1940 г. служил в РККА (в Хабаровске). С ноября 1940 г. до мобилизации 
в июле 1941 г. работал в Байсе, в сельпо (простым рабочим). С августа 1941 г. до мая 1946 г. слу-
жил в РККА на Дальнем Востоке, принимал участие в освобождении Китая. С июня 1946 г. – завхоз 
Буйского райпотребсоюза, с апреля 1947 г. – председатель ревизионной комиссии в колхозе «25-й 
Октябрь», с ноября 1948 г. работал заведующим Адовской глубинкой Буйского Заготзерна (ф. 1, 
оп. 2, д. 62-Л). Он был избран на организационной сессии сельсовета 8 марта 1955 г. 
 На организационной сессии 6 марта 1957 г. председателем исполкома был избран Васи-
лий Алексеевич Щинов (1907-81), чл. КПСС с октября 1942 г. Он родился в д. Платуны, из середня-
ков. В 1919 г. окончил четвёртый класс Байсинской школы. В 1927-29 гг. был горнорабочим в кон-
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торе Уралхимстроя в г. Чусовой. С октября 1929 г. до октября 1931 г. служил в РККА писарем полка 
в 3-й Крымской дивизии. С октября 1931 г. до сентября 1934 г. – счетовод в «Боевике», затем – 
бригадир полеводов, с марта 1937 г. – секретарь сельсовета и исполкома сельсовета. С сентября 
1941 г. до ноября 1945 г. служил в РККА, старшина, воевал на 3-м Белорусском, 2-м Прибалтий-
ском фронтах, был награждён орденом Отечественной войны 2-й степени, медалями «За боевые 
заслуги», «За отвагу», «За победу над Германией». С декабря 1945 г. до июня 1950 г. – председа-
тель «Боевика», с июня 1950 г. – председатель колхоза им. Я. М. Свердлова. В личном деле он пи-
сал, что руководил колхозом до декабря 1953 г. На самом деле с 1952 г. он был бригадиром поле-
водов, с 1955 г. – комплексным бригадиром этого колхоза (ф. 1, оп. 2, д. 88Л).  С 1959 г. – ком-
плексный бригадир колхоза. С августа 1966 г. – заведующий Адовским сельским клубом. С 16 мар-
та 1967 г. до 19 марта 1969 г. – секретарь исполкома сельсовета. Затем – бригадир в Платунах.  
В 1959 году последним председателем исполкома Адовского сельсовета был избран Виктор Ми-
хайлович Копанев, ранее работавший заведующим Адовским сельским клубом.  
 28 октября 1941 г. сессия Совета обсуждала развитие общественного животноводства. 
План поголовья коней был выполнен на 93%, к. р. с. – на 149%, коров – на 70%, свиней – на 130%, 
овец – на 84%. Имел место большой отход молодняка: 10% жеребят (в «Ленин-Сэскем» даже 50%, 
в «Земледельце» - 30%), 12% ягнят, 13% поросят (в «Красном тракторе» - 23%). Обязали «Ленин-
Сэскем», «Мари-Рассвет», «Маяк» и «Сотрудник» в ноябре укомплектовать фермы до плана, всем 
колхозам навести порядок в расходовании грубых кормов, перевести животноводов на сдельщи-
ну, каждый случай падежа обсуждать на собрании и привлекать виновных к материальной ответ-
ственности (ф. 23, оп. 1, д. 102, л. 22). 
 6 ноября сессия отметила 24-летие Октября. В связи с войной решили: «Повысим револю-
ционную бдительность и организуем социалистическую охрану на всех объектах в колхозах. По-
ведём борьбу с лодырями, пьяницами и со всеми дезорганизаторами, конкретно применяя к ним 
(меры) по законам военного времени» (д. 102, л. 23). 2 декабря сессия Совета обсуждала завер-
шение сельскохозяйственного года. План хлебопоставок колхозы выполнили в целом на 70% 
(только «Сотрудник» и «Земледелец» на 100%), картофелепоставки и обмолот – на 50%. Решили 
завершить хлебопоставки к 10 декабря, картофелепоставки – к 15 декабря и обмолот к 20 декаб-
ря. Хуже всего шли дела в «Ленин-Сэскем», «Мари-Дружбе» и «Мари-Рассвете». Решили срочно 
выслать лошадей на строительство в Вятские Поляны, людей – на лесозаготовки и пройти курс 
ПВХО (д. 102, л. 24).  
 17 января 1942 г. на сессии обсуждали ход лесозаготовок. Решили вывести всю рабочую и 
тягловую силу в лес, обеспечить ежедневный подвоз фуража и пищи, объявить борьбу с летунами, 
дезертирами и прогульщиками. В случае нарушения этого постановления правлениями колхозов и 
колхозниками решили немедленно направлять материалы в прокуратуру (д. 102, л. 25).  
 29 апреля 1942 г. на сессии обсуждали организацию весеннего сева. Прияли пространное 
решение из 18 пунктов. Решили завершить сев в 10-12 дней, для чего каждому колхозу разрабо-
тать план-график, не допускать разрыва пахоты и боронования для сохранения влаги в почве. 
Каждому колхознику – индивидуальное задание.  Семенами поделился «Маяк», отпустив яровых 
и 244 ц ржи для «Шахтёра» (30 ц), «Боевика» (50 ц), «Новокрюковской» (95 ц) и «Ленин-Сэскем» 
(69 ц). Начисление трудодней в первые 6 дней сева производилось в двойном размере, в после-
дующие 5 дней – в полуторном. Производили выборочное боронование по мере подсыхания по-
лей. Обязали колхозников, если МТС не будет справляться с работой, вывести конные сеялки, а 
при большой влажности почвы рекомендовали и ручной сев с повышенной нормой высева. Реко-
мендовали уменьшать посевы однолетних трав и сеять многолетники. Рабочий день установили с 
4 до 21 часа, с обедом 2 часа. Два раза в день подкармливали коней в поле. В каждом колхозе ре-
комендовали организовать столовые и возить пищу в поле. Развернули соревнование колхозов, 
бригад, звеньев и колхозников. Привлекли к работам стариков, подростков, эвакуированных 
граждан. Итоги работы подводились ежедневно. Выделили премиальные фонды. Норма вспашки 
на однолемешный плуг – 0,7 га в день, нормы на сеялке – 4-5 га, боронование в два следа – 2,5-3 
га, в один след – 4-5 га. В каждом колхозе решили организовать выпуск стенгазет и доску показа-
телей. Контролировали заполнение лицевых счетов колхозников и трудовых книжек подростков.  
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Решили «выше поднять революционную бдительность каждого колхозника, который не взирая на 
лица» призывал бы к порядку (д. 102, л. 30-32).   
 В октябре 1942 г. план поголовья по коню был выполнен на 90%, по к. р. с. – на 75%, по ко-
ровам – на 90%, по свиньям – на 78%, по овцам – на 74%, план покупки телят выполнили на 14% 
(д. 102, л. 34). 
 Итоги года подвели на сессии 13 января 1943 г. Колхозы успешно справились с весенним 
севом, сверх плана посеяли «25-й Октябрь», «Земледелец», «Сотрудник». Уборку урожая, особен-
но картофеля, провели в сжатые сроки. В срок выполнили все обязательства перед государством 
«25-й Октябрь», «Земледелец», «Сотрудник», «Маяк», «Боевик», «Красный трактор». Остальные 
были должниками. Собранный с дополнительных гектаров хлеб передали в фонд обороны, кол-
хозники в этот фонд сдавали и свои зерно и картофель. В течение 1942 года собирали тёплые ве-
щи для РККА (д. 102, л. 35).  
 5 июля 1943 г. исполком постановил организовать в школе горячие завтраки. Тогда был 
181 ученик. Распределили по колхозам задания собрать картофель для школы – «Мари-Дружба» с 
20 соток, «25-й Октябрь» с 30 соток, «Маяк» с 20 соток, «Сотрудник» с 10 соток, «Земледелец» с 20 
соток, «Шахтёр» - 50 кг. Решили создать фонд помощи колхозов нуждающимся ученикам (д. 116, 
л. 11).  
 Осень была дождливой. 16 сентября исполком издал распоряжение, обязав колхозы не-
медленно развернуть круглосуточное скирдование вручную, за 2 дня скосить весь хлеб литовками 
(серпы запретил), круглосуточно вести обмолот (д. 116, л. 12). 23 сентября исполком подтвердил 
эти решения. Кроме того, было постановлено молотить 20 часов в сутки, иметь 2 бригады, менять 
лошадей через 2 часа. На вывозку хлеба определили 60% рабочих лошадей. Сортировки и веялки 
работали круглосуточно. За срыв планов хлебопоставки и выдачу зерна авансом колхозникам 
свыше 15% от сданного государству всем грозили судом, а председателям колхозов «Мари-
Рассвет» Кожевникову и «Маяк» Вострикову персонально (д. 116, л. 13). 
 27 января 1944 г. сессия Совета решила создать в колхозах денежный и продовольствен-
ный фонды помощи семьям военнослужащих и отчитываться ежемесячно (д. 102, л. 40). 6 февра-
ля на исполкоме был первый отчёт. «Красный трактор» выделил 1000 руб., 1 тонну продоволь-
ствия, 20 пар обуви, начался сбор среди колхозников. «Шахтёр» - 300 руб., 1 ц картофеля, 1 кг 
шерсти, колхозники собрали 150 руб., 7 пар лаптей, свёклу и морковь. «25-й Октябрь» - 1000 руб., 
1 тонну картофеля, 50 кг зерна, колхозники собрали 194 руб., 6 вещей, 1 кг муки. «Мари-Дружба» - 
1000 руб., 2 ц картофеля, 15 пар лаптей. «Мари-Рассвет» - 600 руб., 2 фунта шерсти, а колхозники – 
100 руб. и 4 пары лаптей (д. 116, л. 15). 16 февраля за срыв планов лесозаготовок и поставки про-
дуктов государству исполком просил РИК снять с работы председателя «Большевистских темпов» 
Мосунова и вынес предупреждение Бызовой («Новокрюковская») и Чучкаловой («Боевик») о том, 
что если они через сутки не исправят положение с поставками, то они будут привлечены прокура-
турой как за срыв оборонных нарядов (д. 116, л. 16).  Сессия 20 марта решила приступить в колхо-
зах к сбору средств на боевые машины и помочь детдому им. Калинина – выделить зерно с 4,3 га 
и картофель (д. 102, л. 41).  15 августа исполком просил РИК и прокуратуру привлечь к ответствен-
ности Лянгузова («Мари-Рассвет») за срыв уборки, хлебозаготовок и фальсификацию сводок; он 
выдал на трудодни 1,1 ц зерна до начала поставок государству (д. 116, л. 21). 29 августа исполком 
снова грозил судом Лянгузову и Максимову («Мари-Дружба») за срыв хлебозаготовок (д. 116, л. 
22). 11 сентября исполком снова просил привлечь к ответственности Лянгузова, который не сдавал 
хлеб государству, не убирал колхозный хлеб в полях, но раздал сельхозмашины по дворам для 
уборки усадеб (д. 116, л. 22об).  
 Итоги работы в 1944 г. подводились на сессии 27 апреля 1945 г. «25-й Октябрь», «Маяк», 
«Земледелец» и некоторые другие колхозы получили урожайность зерновых 13,8-14,5 ц/га, пере-
выполнили план хлебопоставок. Но в целом сельсовет его не выполнил. «Большевистские темпы», 
«Мари-Дружба», «Мари-Рассвет» и «Ленин-Сэскем» сократили посевные площади, получили низ-
кую урожайность, нарушили правильные севообороты, правила агротехники, затянули сев и убор-
ку. Председатели этих колхозов выводов не делали, плохо руководили работами, кони у них были 
истощены и побиты, к. р. с. не обучался. Сессия решила в 1945 г. поднять отстающие колхозы до 
уровня передовых, привлечь к полевым работам к. р. с. (в том числе личный), организовать шеф-
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ство передовых колхозов над отстающими, развернуть соцсоревнование и индивидуальную 
сдельщину. Финансовый план 1944 г. ввиду ухудшения финансовой дисциплины был выполнен на  
78%. Удивительно, что все колхозы сельсовета выполнили план поставок продукции животновод-
ства, даже наращивали поголовье. Далее по колхозам – план (факт) на апрель 1945 г. «25-й Ок-
тябрь»: лошади – 40 (38), к. р. с. – 40 (41), свиньи – 28 (43), овцы – 45 (47). «Земледелец»: лошади 
– 30 (29), к. р. с. – 30 (30), свиньи – 25 (28), овцы и козы – 30 (26). «Мари-Рассвет»: лошади – 2 (2), 
к. р. с. – 3 (1), свиней – 0, овец и коз – 6 (2). «Ленин-Сэскем»: лошади – 9 (8), к. р. с. – 6 (6), овцы и 
козы – 14 (16). «Большевистские темпы»: лошади – 19 (19), к. р. с. – 10 (6), овцы – 28 (6). Постано-
вили улучшить уход и кормление, укомплектовать фермы, закупить молодняк у колхозников и т. д. 
(д. 102, л. 45-47).  
 4 февраля 1946 г. исполком представил к медали «За доблестный труд в годы Великой 
Отечественной войны 1941-45 гг.» 195 колхозников. Из «Мари-Дружбы» - 15 (женщин 10), из «Ле-
нин-Сэскем» - 26 (17 женщин), из «Шахтёра» - 15 (10 женщин), из «Боевика» - 6 женщин, из «25-го 
Октября» - 23 (18 женщин), из «Большевистских темпов» - 5 женщин, из «Земледельца» - 15 (13 
женщин), из «Сотрудника» - 8 (4 женщины), из «Смычки» - 9 (6 женщин), из «Красного трактора» - 
22 (14 женщин), из «Маяка» - 25 (10 женщин), из «Новокрюковской» - 31 (20 женщин) (д. 124, л. 
13-16).  
 Весной 1946 г. на весь сельсовет имелось 23 жатки, 12 косилок, 19 молотилок. Не во всех 
колхозах имелись крытые тока и сушилки (под них использовали бани). Не хватало даже мешко-
тары. Основной спрос был за развитие животноводства. На сессии 22 января 1946 г. М. П. Алексе-
ев говорил: «План развития животноводства на колхозы, как наш, доведён больше, несмотря на 
то, что фермы укомплектованы, не считаясь с земельной площадью, где получается недостаток 
кормов». В колхозах с неукомплектованными фермами, наоборот, был излишек кормов. В 1946 г. 
план по молоку, например, был 119 тыс. литров (д. 125, л. 1-2). В 1946 г. «Маяк» увеличил поголо-
вье к. р. с. на 60%, свиней на 46%, овец на 24%; «Земледелец» увеличил поголовье к. р. с. на 20%, 
свиней на 37%, лошадей на 12%; «25-й Октябрь» увеличил поголовье лошадей на 5%, свиней на 
150%. Но в целом поголовье скота в 1947 г. уменьшилось на 6,5% по сравнению с 1946 г.  Напри-
мер, в «Мари-Рассвете» вместо 5 лошадей пол плану было 2, вместо 6 голов к. р. с. было 4, свиней 
не было совсем. В 1947 г. поставили задачу увеличить поголовье лошадей на 9%, к. р. с. на 25%, 
свиней и овец на 40% и ликвидировать бескоровность колхозников (д. 125, л. 5-7). В этом году 
весной недосеяли 104 га, но к 1 октября выполнили план  хлебопоставок на 100% (д. 125, л. 17).  
В 1948 г. посевную площадь увеличили на 185 га. План ярового сева выполнили на 104%. Поголо-
вье лошадей выросло на 113%, к. р. с. – на 18%, свиней – на 30%, овец – на 12%. «Земледелец» 
получил урожайность ржи 13,5 ц/га на 95 га,  картофеля – 310 ц/га на 12 га; «Маяк» получил уро-
жайность ржи 12,5 ц/га на 121 га. В «25-м Октябре» свинарка Т. М. Пермякова получила по 23 по-
росёнка от свиноматки, в «Маяке» доярка А. И. Пестова получила 1650 литров молока от каждой 
из 6 коров своей группы. Построили 4 и капитально отремонтировали 4 конных двора, построили 
3 и капитально отремонтировали 2 скотных двора, построили 3 и капитально отремонтировали 4 
свинарника, построили 1 овчарню. Но не было типовых птичников, и план по птице не был выпол-
нен.  
 В 1949 г. дела шли хуже. План весеннего сева выполнили на 95%, причём «Большевистские 
темпы» не посеяли 104 га, «Красный трактор» - 51 га, «Ленин-Сэскем» - 52 га, «Новокрюковская» - 
60 га. 28 колхозников не выполнили минимума трудодней. С другой стороны, в «Сотруднике» в 3 
дворах было по 4 головы к. р. с. вместо предусмотренных уставом 3 голов. Были нарушения устава 
сельхозартели и в других колхозах. В «Красном тракторе» до выполнения плана поголовья не хва-
тало 6 лошадей и 2 овец, в «Мари-Дружбе» - 2 лошадей и 2 овец, в «Смычке» на хватало 1 лошади 
и головы к. р. с., в «Мари-Рассвете» не хватало 2 лошадей и 4 овец, здесь была всего 1 дойная ко-
рова, в «Ленин-Сэскем» не хватало 3 овец. В «Сотруднике» из 19 лошадей 8 были истощены. В 
1949 г. на территории сельсовета было 3 случая сыпного тифа, 2 случая скарлатины и 1 – дизенте-
рии (д. 148, л. 29-30 и 39-43).  
 2 марта 1950 г. на сессии говорили о ходе лесозаготовок и о дорожном строительстве. Из 
7500 кубометров леса колхозы вывезли только 4151 кубометр. Решили завершить лесозаготовки к 
10 апреля. В 1949 г. на дорожном строительстве выполнили 81% коне-дней и 54% человеко-дней. 
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Остался долг 272 коне-дня и 1652 человеко-дня. Вымостили 239 погонных метров, заготовили 204 
кубометра и вывезли 132 кубометра камня (д. 163, л. 6-7).  План развития животноводства на 1 
марта был выполнен по лошадям на 82%, по к. р. с. на 91%, по овцам на 142%, по свиньям на 
127%, по птице – на 21%. Кормление и уход были плохо организованы. Часть животных стояла не  
на фермах, а в колхозных дворах. В 1949 г. был отход 21 лошади, 9 голов к. р. с., 113 свиней и 67 
овец. На 100 конематок получили 31 жеребёнка, на 100 коров – 86 телят. Годовой удой от коровы 
в «Смычке» был 587 литров, в «Мари-Дружбе» - 672 литра (д. 163, л. 8). За производство льна 
«Новокрюковская» была премирована автомобилем (д. 163, л. 12об).  
 27 июня 1950 г. началось укрупнение колхозов. Колхозы «Сотрудник», «Смычка», «Бое-
вик», «25-й Октябрь» и «Земледелец» были объединены в колхоз им. Я. М. Свердлова (ф. 98, оп. 
1, д. 33, л. 146). 29 февраля 1952 г. по акту за колхозом было закреплено 2645,32 га земли (ф. 98, 
оп. 1, д. 43, л. 36). Председателем колхоза стал Василий Алексеевич Щинов из «Боевика». С весны 
1952 г. председателем был М. И. Алексеев из колхоза им. Хрущёва. 
 27 июня 1950 г. колхозы «Маяк», «Мари-Дружба», «Мари-Рассвет» были объединены в 
колхоз им. Н. С. Хрущёва (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 146). По акту колхоз получил 1853,95 га земли (ф. 98, 
оп. 1, д. 43, л. 37). В эту площадь входили и земли колхоза «Ленин-Сэскем», который до октября 
1950 г. существовал самостоятельно. Председателем колхоза им. Н. С. Хрущёва был избран снача-
ла Фома Григорьевич Васильев. Вскоре его сменил Алексей Петрович Рублёв (1908-?), чл. ВКП(б), 
награждённый медалями «За победу над Японией» и «ХХХ лет РККА». В январе 1951 г. председа-
телем колхоза был избран Михаил Иванович Алексеев (1911-?, чл. КПСС). В 1952 г. был снова из-
бран А. П. Рублёв.  
 3 июля колхоз «Шахтёр» вошёл в состав колхоза «Родина» Тарасовского сельсовета, и по-
чинок Победа был выведен из состава Адовского сельсовета.  
 3 июля колхозы «Большевистские темпы», «Новокрюковская» и «Красный трактор» были 
объединены в колхоз им. В. М. Молотова (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 151об). В 1952 г. по акту за ним за-
крепили 1624,32 га земли (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 34).  Председателем колхоза был избран Фёдор 
Михайлович Резвых (1921-?), чл. ВКП(б), бывший председатель «Большевистских темпов», 
награждённый медалями «Партизан Великой Отечественной войны», «За боевые заслуги» и «За 
победу над Германией». Весной 1952 г. председателем колхоза стал Иван Михайлович Алексеев 
(ум. в 1985 г.), агроном по образованию. С 1956 г. он был заместителем председателя колхоза им. 
Свердлова, с 1959 г. – бригадиром. С 1965 г. – секретарь парткома в «Восходе», с 1969 г. – главный 
агроном.  
 В колхозе им. Молотова было 79 хозяйств, в им. Свердлова – 187 хозяйств и в им. Хрущёва 
(уже с Мари-Мерзиным) – 137 хозяйств (ф. 23, оп. 1, д. 163, л. 22).  
 В январе 1955 г. колхоз им. Хрущёва был присоединён к колхозу им. Молотова. В связи с 
ликвидацией Буйского района получилось так, что названия колхозов в Уржумском районе стали 
совпадать. Во избежание путаницы ряд колхозов был переименован. 28 ноября 1955 г. общее со-
брание колхоза им. Молотова решило переименовать колхоз в им. Хрущёва. Райисполком утвер-
дил переименование 25 декабря (ф. 1, оп. 1, д. 204, л. 177). Председателем колхоза в январе-
феврале оставался М. И. Алексеев. С февраля 1955 г. председателем  колхоза работал Василий 
Александрович Бельтюков, бывший зам. зав. райсельхозуправления Буйского района (см. вступ-
ление). Через год к руководству вернулся М. И. Алексеев.  
 В марте 1956 г. колхоз им. Хрущёва был присоединён к колхозу им. Свердлова. Председа-
телем единственного оставшегося в сельсовете колхоза был избран М. И. Алексеев. Весной 1958 г. 
его сменил Иван Иванович Шерстнёв (1917-90). Он родился в д. Буйское Городище 2-го Дубров-
ского сельсовета, из середняков. С 1930 г. его родители одними из первых вступили в колхоз 
«Красный путиловец». В 1932 г. он вступил в ВЛКСМ, был секретарём местной ячейки и руководи-
телем художественной самодеятельности (хорошо играл на баяне и пел). Окончил Петровскую 
семилетку и Аркульскую школу ФЗО. Работал  слесарем на заводе «Память Кирова» в Аркуле. С 
осени 1935 г. – счетовод Петровской сберкассы. В 1938 г. был призван в ряды РККА. Служил на 
Дальнем Востоке, окончил полевую школу, командир пулемётного взвода, участник  советско-
японской войны в составе 1-го Дальневосточного фронта. Член ВКП(б) с 1942 г. Был награждён бо-
евыми  медалями. В январе 1946 г. демобилизовался и вернулся в Уржум. Инструктор, зав. отде-
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лом, второй секретарь райкома ВКП(б)  и КПСС. Окончил партийную школу. Был секретарём рай-
кома КПСС партии по зоне Лопьяльской МТС, замполитом училища механизации. С 1959 г. – сек-
ретарь парткома колхоза им. С. М. Кирова. В 1965-77 гг. – председатель районного комитета 
народного контроля. Был награждён орденом Трудового Красного Знамени. С 1977 г. возглавлял 
нештатное бюро народного контроля (Р. Полякова. Ровесник Октября. – «КИ», 1 мая 1988 г.).  
 В 1950-51 гг. на сессиях сельсовета постоянно говорили о развале дисциплины в колхозах, 
особенно в «Большевистских темпах» и «Мари-Дружбе». Под предлогом болезни колхозники от-
казывались выезжать в лес, выходить на работу в колхозах. Председатели мер к ним не применя-
ли. Между тем на сессии 22 января 1951 г. зав. медпунктом доложил, что в первой бригаде колхо-
за им. Хрущёва из 24 осмотренных «больных» имели заболевания только 4 человека (д. 163, л. 
26). 
 В 1950 г. колхозы выполнили план хлебопоставок и картофелепоставок.  Посевная пло-
щадь была 1256,83 га. Уборочная площадь – 2888 га. В колхозе им. Хрущёва не успели убрать 3,5 
га льна и 1,5 га турнепса. Урожайность была ниже плановой. План поголовья скота был выполнен 
по лошадям и к. р. с. на 100%, по свиньям на 112%, по овцам на 117%, по птице на 34%. При плане 
годового удоя 1700 литров получили от коровы 1080 литров молока (д. 163, л. 30).  
 В начале 50-х сессии и исполкомы часто обсуждали текущие дела колхозов. В основном 
говорили о плохих условиях содержания скота, о нарушениях агротехники при севе. Но в целом 
колхозы справлялись с планами производства продукции для государства.  
 Труднее было колхозным подворьям. Исполкомы не раз вызывали граждан на «проработ-
ку» по поводу натуральной и денежной задолженности государству. Так, 6 июля 1951 г. исполком 
грозил привлечь к судебной ответственности жителей Рябиновцев К. П. Пермякову (долг составил 
45 кг мяса, 273 литра молока и 59 шт. яйца), А. П. Чулкова (388 л молока и 91 шт. яйца) и А. И. Пер-
мякову (260 л молока) (д. 165, л. 8об).  
 Через год, 31 июля 1952 г., перед исполкомом предстало руководство колхоза им. Сверд-
лова. Надоив от колхозных коров 25475 литров молока, они сдали в госпоставки только 16573 
литра. Причина – огромные расходы на внутриколхозные нужды: давали пильщикам, наёмной 
бригаде плотников, много выпаивали телятам и поросятам. Исполком запретил расход молока на 
нужды колхоза до выполнения плана госпоставок, обязал выполнить его к 15 августа под ответ-
ственность агента министерства заготовок (д. 165, л. 28об). 6 августа исполком обсудил ход уборки 
в двух колхозах. В колхозе им. Молотова надеялись на комбайны МТС и сами не убирали, тормозя 
обмолот и поставки зерна государству. В колхозе им. Хрущёва уборка и обмолот шли, но предсе-
датель не начал поставки государству. В результате истощённые лошади оставались без фуража, а 
колхозники – без авансирования 15% урожая на трудодни (д. 165, л. 29).  
 В целом колхозы работали успешно. 13 февраля 1953 г. Буйский райисполком представил 
на ВСХВ колхоз им. Свердлова и его племенную свиноферму (заведующий Герасим Акимович 
Пермяков, свинарки Таисия Михайловна Пермякова, Антонина Васильевна Чулкова и Анна Васи-
льевна Чучкалова) (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 31).  
 Большее внимание стало уделяться кормовой базе – посадкам кукурузы. Она шла на си-
лос. Поэтому сессия 8 июня 1954 г. обязала колхоз им. Молотова построить силосную башню на 80 
тонн, траншеи на 100 тонн и ямы на 180 тонн; колхоз им. Хрущёва – башню на 80 тонн, траншеи на 
50 тонн и ямы на 62 тонны; колхоз им. Молотова – траншеи на 100 тонн и ямы на 100 тонн. Довели 
план нового госзайма: на колхоз им. Свердлова – 17150 руб., на им. Хрущёва – 12744 руб., на им. 
Молотова – 6860 руб. (ф. 23, оп. 1. д. 165, л. 43). 
 Совет стал больше внимания уделять социальным вопросам. Прежде всего – образова-
нию. Открылась негативная тенденция – срыв всеобуча по вине родителей. Исполком несколько 
раз ставил этот вопрос. Так, 12 февраля 1951 г. он был вынужден направить в суд материал на 
мать из Меркушей, не отпускавшую в школу своих детей (д. 165, л. 6об). 9 сентября 1951 г. сам 
исполком наложил на трёх родителей штраф по 50 руб. (д. 165, л. 10об). 8 сентября 1952 г. дирек-
тор семилетки Н. Ф. Брыгин доложил исполкому, что 14 детей не пришли га занятия, так как рабо-
тают подпасками в колхозе или в личном стаде. Исполком обратился в РИК, чтобы тот наказал ро-
дителей (д. 165, л. 30об). В сентябре 1954 г. Н. Ф. Брыгин докладывал депутатам о росте прогулов 
и связанной с ними неуспеваемостью, о росте хулиганства, курения табака в школе.  Выпускники 
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семилетки, оставшиеся в деревнях, становились неуправляемыми. Родители сами не пускали де-
тей в школу, особенно много прогулов оказывалось во время массового пьянства родителей в ре-
лигиозные праздники. Директор высказал ту мысль, что пора воспитывать самих родителей, 
прежде чем требовать от них воспитания детей. Председатель исполкома Т. Н. Пермяков фило-
софски заметил: «Если ребёнок воспитывается у матери, то он её не признаёт». Во многих семьях 
отцы и старшие братья не вернулись с войны (д. 165, л. 48). На сессии 25 августа 1956 г. было от-
мечено, что в сельсовете проживают 277 детей школьного возраста. 7 детей были дефективными  
и обучению в школе не подлежали. Родители 5 учеников отказывались отдавать детей в школу. 
Ряд подростков, не закончив 7 классов, работали в колхозе. С 1 сентября открылся интернат. 
Учебниками ребята были плохо обеспечены. Не было верстаков в мастерской. Сессия обязала 
колхоз оборудовать школьную столярную мастерскую, а остро нуждающихся учеников обеспечить 
одеждой, обувью и питанием (д. 200, л. 13).  19 августа 1957 г. исполком привлёк к ответственно-
сти в районных инстанциях трёх родителей из Мари-Мерзина, которые не отпускали детей в шко-
лу (д. 201, л. 6об).  
 Работа клуба с избой-читальней обсуждалась часто. Заведующие менялись постоянно, их 
работу каждый раз признавали неудовлетворительной. 15 ноября 1952 г. по работе клуба состоя-
лось специальное заседание исполкома. Решили создать при клубе лекторскую группу, связать 
работу клуба с производственными потребностями колхозов (выпуск стенгазет, боевых листков, 
выход с беседами в колхозы). Обязали заведующего организовать русский и марийский драм-
кружки, ячейку ДОСААФ, организацию ДСО «Колхозник», проводить вечера вопросов и ответов, 
читательские конференции, приобрести шахматы, шашки, бильярд, открыть кружок изучения ма-
териальной части винтовки, лыжный кружок, кружок ПВХО, кружок радиолюбителей. Обязали 
Буйский отдел кинофикации регулярно показывать в клубе фильмы. Обязали КОГИЗ завезти в 
Адово литературу на марийском. Исполком выделил средства на ремонт и приобретение радио-
приёмника, гармошки (д.165, л. 33). На сессии 29 апреля 1955 г. депутаты признали, что выделен-
ные на ремонт средства не реализованы, в клубе гуляет ветер, есть только шахматы, планов рабо-
ты нет (д. 165, л. 58).  Не лучше шли дела в колхозных клубах. 
 1 сентября 1954 г. вместо избы-читальни была открыта сельская библиотека. Сначала в ней 
было 700 экз. книг (д. 165, л. 56об). На 1 апреля 1955 г. имелось 2022 книги, из них 127 книг на ма-
рийском языке. Из 302 читателей только 70 были колхозниками, а остальные, видимо – школьни-
ками и работниками бюджетной сферы. За период работы было 1002 книговыдачи (д. 165, л. 65). 
15 февраля 1952 г. исполком обратил внимание медпункта на трахому. Потребовали выявить всех 
больных «в национальных населённых пунктах». Потребовали также до 1 марта открыть в дерев-
нях дома для заезжих (д. 165, л. 18). В 1953 г. были выявлены 94 трахоматозных, в том числе 6 че-
ловек в четвёртой стадии заболевания (д. 165, л. 37). На сессии 7 декабря 1955 г. медпункт отчи-
тался в том, что за 1955 г. были выявлены уже 105 больных трахомой, преимущественно в Мари-
Мерзине и Адове, несколько случаев было в Ново-Крюкове; в числе больных было 25 школьников. 
Кроме того, в 1955 г. было 3 случая дизентерии, 1 случай скарлатины, 15 случаев ветряной оспы, 7 
случаев коклюша. Детской смертности не допустили (д. 165, л. 64об). На сессии 5 декабря 1956 г. 
медпункт отчитался в том, что за год было 19 случаев скарлатины, 66 – кори, 24 – гриппа. Роди-
лось 48 и умерло 10 человек. Работали два работника на трахоматозном пункте. Было выявлено 
90 больных. Трахоматозный фельдшер говорил: «Плохо помогает общество по ликвидации трахо-
мы…Некоторые лица, больные трахомой, отказываются от лечения… Лечение проводится на дому 
у каждого больного, что создаёт неудобство и неполный охват людей. Дальше, не у всех имеются 
умывальники». Сессия обязала медиков в 1957 г. сократить число больных трахомой на 50% (д. 
200, л. 15об).  
 Показатели работы колхозов в 1954 г. были низкими. Колхоз им. Свердлова получил уро-
жайность зерновых 8,55 ц/га. Годовой удой от коровы был 956 кг молока. 43 колхозника не выра-
ботали минимума трудодней. Расчёты проводились, минуя Госбанк. Отсутствовала механизация 
ферм. В колхозе им. Молотова урожайность зерновых была 6,8 ц/га (в им. Хрущёва – 8,55 ц/га). 12 
человек не выработали минимума трудодней. Деньги на трудодни не выдавались. Годовой доход 
укрупнённого колхоза составил всего 515630 руб. 55% средств при расчётах миновало Госбанк. В 
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течение года провели только две ревизии, но их итоги не рассматривались на собраниях (ф. 98, 
оп. 1, д. 64, л. 19).  
 Началась борьба с потравами. Так, исполком 3 октября 1955 г. оштрафовал М. А. Топорова 
(д. Помашьял) на 60 руб. за то, что его 12 гусей потравили 0,5 га овса в колхозе им. Хрущёва (ф. 23, 
оп. 1, д. 187, л. 5). 25 мая 1957 г. исполком оштрафовал 11 граждан в размере от 25 до 125 рублей 
(д. 201, л. 3об).  7 мая 1958 г. оштрафовали хозяина козы на 25 руб. (д. 201, л. 12). 6 мая 1959 г. бы-
ли оштрафованы 16 человек на суммы от 25 до 75 руб. (д. 201, л. 20). 8 сентября 1959 г. – 20 чело-
век, от 10 до 85 руб. (д. 201, л. 25). 12 декабря 1959 г. на исполкоме рассмотрели дело о потраве 
школьного сада. Две козы обгрызли 5 яблонь посадки 1954 г. Хозяевам выписали штрафы по 100 
рублей и обязали их посадить новые яблони, если эти погибнут (д. 201, л. 26).  
 В 1956 г. в колхозе им. Свердлова имелись уже 6 комбайнов и несколько автомашин. Ме-
ханизаторы были объединены в 2 тракторные бригады. Всего в колхозе было 10 комплексных 
бригад. Уборочная площадь составляла 1590 га. Комбайновая уборка шла, по мнению колхозни-
ков, неудовлетворительно. Значительные участки убирали конными жатками и даже вручную. 
При этом не хватало ни лошадей, ни рабочих рук. Многие колхозники вместо работы шли в лес по 
малину (ф. 23, оп. 1, д. 200, л. 12).  
 На сессии 19 марта 1956 г. Т. Н. Пермяков отметил новую беду. Министерство заготовок 
СССР было упразднено, аппарат  его агентов и заодно финансовых агентов на селе был ликвиди-
рован. Работу возложили на сельсовет, имевший две штатные единицы – председателя и секрета-
ря исполкома и не имевший никаких административных полномочий по заготовкам и сбору нало-
гов. На этой сессии провал возложили на секретаря исполкома, работавшую явно неудовлетвори-
тельно и запутавшую даже делопроизводство самого исполкома (д. 200, л. 5). На сессии 19 июня 
1956 г. выяснилось, что план заготовки в индивидуальном секторе по кожам был выполнен на 
149%, по мясу – на 56%, по молоку – на 54,7%, по яйцу – на 89,8%, по шерсти – на 100,3%. Никто не 
организовал заготовок, не работали приёмные пункты Байсинского сельпо, «заготовка шла анар-
хически». Финансовые платежи производились неудовлетворительно. 77 хозяйств колхозников не 
уплатили даже сельхозналог, к ответственности никто из них не был привлечён. Кроме налогов, 
предстояло собрать 9 тыс. руб. займа. Колхоз платежи вносил. Т. Н. Пермяков говорил: «К выпол-
нению плана молокозаготовок я лично в этом году не приступал… Совет совершенно не знает о 
задолженности индивидуальных сдатчиков и лишь потому, что финансовый отдел нам таких дан-
ных не дал… Правлению колхоза нужно выделять для сдатчиков в закуп молока транспорт для от-
правки в сливные пункты». Сессия обязала исполком выявить всех недоимщиков и заставить их 
выполнить обязательства, обязала колхоз открыть 2 сливных пункта, просила райфо принудитель-
но взыскать недоимку (д. 200, л. 10).  Тем не менее, недоимка подоходного налога с граждан в 
1956 г. достигла 8 тыс. руб. Плохо финансировались учреждения. Клуб из 2800 руб. плановых ас-
сигнований смог освоить только 1300 руб. (д. 200, л. 17).  
 В 1956 г. в колхозе им. Хрущёва было 112 коров. Их обслуживали 12 доярок («КИ», 
8.04.1956). Среди них были лучшие доярки района по итогам 1956 г. Первой в районе была Мария 
Ефимовна Пестова (2276 кг от фуражной коровы), второй – Александра Ивановна Пестова (2268 
кг), четвёртой – Евдокия Моисеевна Рублёва (2008 кг). Почётной грамотой райкома КПСС и райис-
полкома была награждена также доярка Зоя Александровна Бушмелева (1592 кг). Свинарка кол-
хоза им. Свердлова Анна Васильевна Чучкалова в 1956 г. заняла второе место в районном конкур-
се лучших по профессии (22 поросёнка от основной свиноматки); третьей была Галина Ивановна 
Мосунова из колхоза им. Хрущёва (21,9 поросёнка); почётной грамотой была награждена также 
Антонина Михайловна Чулкова из им. Свердлова (20 поросят от основной свиноматки) («КИ», 18 
января 1956 г.).  
 В объединённом колхозе было около 5 тыс. га пашни, 220 дойных коров, 160 свиноматок, 
2 пилорамы, 6 автомашин. Планировали вырастить не менее 1000 поросят и получить не менее 
1,5 млн. руб. денежного дохода (Т. Пермяков. Укрупнение колхоза. – «КИ», 22.04.1956). Колхоз им. 
Свердлова в 1956 г. был участником ВСХВ, как получивший 18,1 ц свинины на 100 га пашни. Участ-
никами ВСХВ были свинарки А. И. Щинова (18,1 поросёнок от каждой из 9 основных свиноматок), 
Г. И. Мосунова (18,3 от 9), А. В. Заболотских и З. И. Алексеева (обе по 18 от 8), а также бригадир В. 
И. Топоров, на 51 га получивший клеверного сена по 47,4 ц/га («КИ», 15 июля 1956 г.).  
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 26 июня 1957 г. сессия Совета рассмотрела вопрос о заготовке кормов. На этот день из 
2500 тонн силоса заложили только 142 тонны в Ново-Крюкове, остальные бригады к работе не 
приступали. Из 200 тонн веточного корма не заготовили ни килограмма. М. И. Алексеев пустился в 
пространные рассуждения о том, что силос хорош, что колхозу прибавили лесных покосов, что 
важно каждому колхознику иметь корову и запасти ей сена и т. п. В. А. Щинов, видимо, с отчаяния, 
предложил спустить Адовский пруд и выкосить на силос всю осоку. Заключили: «Сессия отмечает, 
что колхоз им. Свердлова в 1957 г. не намерен выполнять план развития общественного животно-
водства» (д. 202, л. 4-5). 17 июля исполком обсуждал выполнение заготовок. Из 19200 кг молока 
индивидуальные сдатчики сдали 3100 кг. Даже не все депутаты сдали молоко. Исполком обязал 
колхоз в каждой деревне выделить сборщика молока, бригадиров – самим собирать молоко, вы-
делить транспорт, депутатов – агитировать, а Байсинское сельпо – заключить договоры со сдатчи-
ками (д. 201, л. 4). 7 сентября на сессии говорили о   работе   медпункта.   Фельдшер   сетовал   на  
отсутствие акушера, на трудность с выездами по деревням и просил выделить транспорт. М. И. 
Алексеев отвечал: «Если выделить лошадь, то это будет стоить колхозу очень дорого. Я думаю по-
ставить на правлении вопрос о покупке велосипеда». Работой фельдшера были недовольны. Сес-
сия обязала М. И. Алексеева подобрать помещение для лечения трахоматозных больных (д. 202, 
л. 6). В декабре на сессии выяснилось, что колхоз не дал фельдшеру и  велосипеда (д. 202, л. 8).  
 В 1957 г. урожайность зерновых в колхозе составила всего 6,1 ц/га. Она уменьшалась год 
за годом. Семена готовились кое-как, навоз полностью не вывозился в поля, картофель гнил в 
хранилищах. На исполкоме 27 ноября 1957 г. М. И. Алексеев жаловался: «Работа в колхозе идёт 
очень плохо, распорядок не выполняется, в день работают 3-5 часов». Депутат И. М. Рублёв воз-
мутился: «С бригадиров и кладовщиков мало спросу, а с колхозников 5-10 трудодней штрафу и 
вплоть до лишения лошади до 6 месяцев». Депутаты решили взыскивать и с управленцев (д. 201, 
л. 7).  
 27 февраля 1958 г. на сессии констатировали, что доходную часть бюджета 1957 г. удалось 
перевыполнить на 1300 руб. Но план первого квартала был выполнен на 45%. Срывалось финан-
сирование школы, клуба и медпункта. Колхоз не имел возможности заплатить подоходный налог. 
Налоги внесли даже не все депутаты (д. 201, л. 9).  
 11 апреля сессия обсуждала подготовку к севу. Из 12 тыс. тонн навоза вывезли 2200 тонн. 
Фермы утонули в навозе. Золу не собирали, минеральные удобрения не вывозили (д. 202, л. 11). 
7 мая исполком снова говорил о финплане. Из 152 тыс. руб. собрали 6 тыс. руб. Не на что было 
вести ремонт школы и клуба, закупать для них дрова (д. 201, л. 12).  
 11 июня на исполкоме говорили о заготовках и финплане. Закуп молока и яйца шёл плохо. 
Не во всех бригадах были сборщики молока. Не было фляг, маслозавод ими не обеспечивал. Не 
было обещанной встречной продажи товаров. Молоко заменили было маслом, но и его не сдава-
ли. Сельсовет был на 12-м месте в районе, а район – на 40-м месте в области. Финансовый план 
был исполнен на 25%. М. И. Алексеев доложил: «Колхоз сейчас стоит насчёт финансов в очень 
плохом состоянии. Мы колхозников до сих пор даже не рассчитали за 1957 г. Колхозники получи-
ли 850 граммов хлеба, а сейчас 75% колхозников покупает хлеб, а финансовый план выполняется 
плохо. Меня как председателя колхоза осенью 1957 г. прижали, исключили из партии и сняли с 
председателей колхоза, и весь хлеб, можно сказать, вывезли, а что будет колхозник платить, если 
у него денег нет, а покупает хлеб на пропитание семьи». Зоотехник Н. И. Мосунов добавил: «Аван-
сировать колхоз пока не может… Я хотел как зоотехник купить банку вазелина, и то денег в кассе 
колхоза не оказалось» (д. 201, л. 13-14).  
 26 июня сессия обсуждала ход заготовки кормов. План по силосу был 3000 тонн. Не заго-
товили ещё нисколько, и силосных ям не хватало, а трава уже перестояла и засыхала. В 1957 г. на 
корову пришлось 5 тонн силоса, и в отсутствие концентратов это позволило увеличить надои (д. 
202, л. 13-14). В 1958 г. колхоз получил от фуражной коровы 1916 кг молока, в 1959 г. – 2102 кг, в 
1960 г. – 2280 кг. 
 19 сентября сессия обсуждала выполнение финплана. Он был исполнен на 68%. Говорили 
больше о распространении лотерейных билетов – при плане 4 тыс. руб. распространили на 1,3 
тыс. руб. Говорили: «Распродажа лотерейных билетов идёт плохо, потому что не выиграл ещё ни-
кто в Адовском сельсовете», «даже не все депутаты взяли лотерейные билеты». Между тем, по-
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ловину доходов составлял подоходный налог с колхоза, он был внесён на 45%, страховые платежи 
с колхоза – на 30% (д. 202, л. 15).  
 25 января 1959 г. сессия принимала социалистические обязательства на год. Район обязал-
ся получить 34 ц мяса на 100 га пашни. И. И. Шерстнёв обещал получить 51 ц на 100 га угодий. (В 
1960 г. в убойном весе район произвёл 19,8 ц мяса на 100 га угодий, колхоз им. Свердлова – 20,8 
ц). Он уже выплатил на трудодни за 1958 год.  Сессия решила объявить войну самогоноварению, 
пьянству, хулиганству, хищениям социалистической собственности, провести озеленение клуба, 
библиотеки, населённых пунктов (д. 202, л. 17). По итогам года агроном Г. Н. Касьянов был 
награждён Почётной грамотой обкома КПСС и облисполкома, как добившийся урожайности зер-
новых 10,2 ц/га в среднем по хозяйству, и он получил звание «Отличник соц. соревнования сель-
ского хозяйства РСФСР» («КИ», 28.02.1960). Лучшим в районе механизатором в 1959 г. был при-
знан занесённый в областную Книгу почёта А. Г. Ветошкин, вспахавший на ДТ-54 1280 га мягкой 
пахоты. Третьим в районе комбайнером был Л. Г. Востриков, на С-4 сжавший 557 га зерновых 
(«КИ», 22.01.1960).  
 6 июня 1959 г. на исполкоме говорили о состоянии торговли. Было три магазина – в Адове, 
Ново-Крюкове и Платунах. Продавцов не хватало. Развозная торговля отсутствовала. Ассортимент 
был беден. Товароведы не работали. Продуктов уже хватало. Требовали керосин, хлопчатобу-
мажные ткани, трикотажные изделия, обувь, стройматериалы (д. 201, л. 21-22).  
 Документы Адовского сельсовета за 1959 г. сохранились неудовлетворительно, а за 
первую половину 1960 г. вовсе не сохранились. Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 
14 ноября 1959 г. был упразднен Лебяжский район, и большая его часть была присоединена к Ур-
жумскому району. Это позволило объединять смежные колхозы, ранее находившиеся в разных 
районах. В декабре 1959 г. колхоз им. Свердлова был объединён с соседним колхозом им. И. В. 
Мичурина, при этом новый колхоз сохранил прежнее название, но его центр переместился в д. 
Ветошкино. Председателем колхоза был С. М. Воробьёв. Колхоз имел большие планы. Он имел 
более 16 тыс. га угодий. Запланировали в 1960 г. добиться урожайности зерновых 10 ц/га, карто-
феля – 120 ц/га, зелёной массы кукурузы – 300 ц/га, семян льна – 3 ц/га, волокна льна – 3,5 ц/га. 
Площади под картофелем и кукурузой были существенно расширены и составили более 600 га. 
Решили внести в почву 60 тыс. тонн навоза, 6 тыс. тонн компостов, 590 тонн минеральных удобре-
ний, 1000 тонн извести и более 40 тонн золы и птичьего помёта. Зимой все тракторы и почти вся 
живая тягловая сила были заняты вывозкой удобрений. Решили применять передовые приёмы 
агротехники: подкормить всю рожь, не менее 50% яровых посеять узкорядным и перекрёстным 
способами. В 1960 г. обязались произвести более 5,2 тыс. ц мяса, в том числе 3000 ц свинины, и 
продать государству 4,8 тыс. ц мяса (в 1959 г. продали 2679 ц). На 100 га угодий в 1959 г. произве-
ли 19 ц мяса, в 1960 г. обязались произвести 42 ц. Решили довести поголовье до 140 основных и 
420 разовых свиноматок. К концу января закупили у колхозников около 600 телят, а всего поголо-
вье стада к. р. с. должно было увеличиться на 800 единиц. Закупили 23 тыс. цыплят и 5 тыс. утят, 
обязались получить от куры-несушки 80 штук яйца. Решили произвести на 100 га пашни 120 ц мо-
лока, в полтора раза больше, чем в 1958 г. В 1959 г. свинарка А. С. Пермякова получила 23 поро-
сёнка от основной свиноматки, А. А. Рублёва – 22,4 поросёнка, В. И. Мосунова – 21. Доярки К. И. 
Бушмелева, Э. П. и А. А. Помыткины получили от фуражной коровы около 2,6 тыс. литров молока 
каждая (хотя были во втором десятке в районе). Т. Г. Сыровягина настригла от овцы  4,7 кг шерсти 
(лучшая в районе, внесена в областную Книгу почёта), И. Я. Зяблицева – 4,1 кг шерсти. В 1960 г. 
сдавались в эксплуатацию несколько новых скотных дворов и свинарников, 2 птичника, лагерь для 
откорма свиней, ряд других хозяйственных объектов, на фермах внедрялась механизация, строи-
лось не менее 50 жилых домов, для чего организовали несколько бригад плотников (И. Набоких. 
Широкими шагами вперёд. – «КИ», 20 января 1960 г.). Действительно, свиноводы и кукурузоводы, 
а также комбайнеры колхоза им. Свердлова в этот период показывали пример всему району. 
 24 июня 1960 г. Уржумский райисполком принял решение присоединить Адовский сельсо-
вет к Ветошкинскому сельсовету (ф. 1, оп. 1, д. 252, л. 96).  
 27 сентября 1961 г. райисполком признал перспективными населёнными пунктами на тер-
ритории бывшего Адовского сельсовета только Адово и Платуны. В Ветошкинском сельсовете пер-
спективными были признаны также Ветошкино, Мари-Байса, Смышляево, Полом и Вичур. Все 
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остальные населённые пункты подлежали сселению к 1980 г. (ф. 1, оп. 1, д. 280, л. 68-70). 9 марта 
1962 г. перспективными были признаны Адово с Помашьялом (67 дворов) и Платуны (35 дворов). 
С 1966 до 1980 г. в Адово должны были сселить Канчеру (43 двора), Рублёво (37), Меркуши (35), 
Ново-Смышляевский (13), Рябиновцы (35) и Мари-Мерзино (33). Ново-Крюково (36) и Воронское 
(17) должны были быть сселены в Ветошкино (ф. 1, оп. 1, д. 304, л. 374-391).  
 

Рублёвский сельский Совет 
 
 19 апреля 1964 г. Президиум Верховного Совета РСФСР издал указ о восстановлении ряда 
сельских районов, включая Лебяжский район Кировской области. 20 апреля Уржумский райиспол-
ком ходатайствовал перед Москвой о передаче 10 населённых пунктов Ветошкинского сельсовета 
Лебяжского района  Байсинскому сельсовету. Это были Адово, Воронское, Ново-Крюково, Канче-
ра, Ново-Смышляевский, Меркуши, Мари-Мерзино, Платуны, Рябиновцы, Рублёво (ф. 1, оп. 1, д. 
359, л. 118). 3 августа 1965 г. они были выделены из Байсинского сельсовета в Адовский сельсовет. 
В 10 деревнях тогда проживали 1248 человек (ф. 1, оп. 1, д. 360, л. 162).   
 28 октября 1965 г. состоялось первое заседание исполкома сельсовета. Присутствовали 10 
депутатов от этой территории. Решили назвать сельский Совет Рублёвским. Председателем ис-
полкома был избран Михаил Иванович Алексеев. 29 ноября М. И. Алексеев был избран на ту же 
должность.  С 1967 г. работал комплексным бригадиром.  
 С ноября 1965 г. в сельсовет избирались 25 депутатов. По росписи 1969 г., от Адова – 6, от 
Канчеры, Меркушей, Мари-Мерзина – по 3, от Ново-Крюкова, Рублёва, Платунов и Рябиновцев – 
по 2, от Воронского и Ново-Смышляевского – по 1 (д. 261, л. 19-20). В 1973 г. от Адова было избра-
но 7 депутатов, от Канчеры, Мари-Мерзина, Меркушей и Платунов с Ново-Смышляевским – по 3, 
от Ново-Крюкова, Рублёва, Рябиновцев – по 2 (д. 297, л. 23).  В 1975 г. от Адова было 7 депутатов, 
от Меркушей – 5, от Канчеры, Мари-Мерзина и Платунов (с Ново-Смышляевским) – по 3, от Ново-
Крюкова и Рублёва – по 2 (д. 320, л. 27). В 1977 г. и 1980 г. от Адова было 9 депутатов, от Мерку-
шей – 5, он Канчеры и Мари-Мерзина – по 3, от Рублёва и Платунов с Ново-Смышляевским – по 2, 
от Ново-Крюкова – 1 (д. 345, л. 17). В 1982 г., 1985 г., 1987 г. округа были те же (но без Ново-
Смышляевского) (д. 393, л. 16-17; д. 405, л. 38-39; д. 441, л. 14).  
 16 марта 1967 г. и 19 марта 1969 г. председателем исполкома был избран Николай Ильич 
Мосунов. 17 июня 1971 г. был избран Виктор Павлович Ветошкин, 1932 г. р. 21 июня 1973 г. пред-
седателем исполкома был избран Анатолий Сергеевич Усков. В связи с выездом за пределы райо-
на он сложил полномочия 24 сентября 1974 г. Председателем стал Иван Дмитриевич Щинов. Он 
был вновь избран 19 июня 1975 г. , 29 июня 1977 г. , 1 марта 1980 г., 28 июня 1982 г. 12 марта 1984 
г. в связи с его выездом за пределы сельсовета председателем исполкомы была избрана Галина 
Гавриловна Якимова, работавшая бухгалтером сельсовета (д. 405, л. 15). На сессия она не утвер-
ждалась, хотя 15 марта сессия сняла с И. Д. Щинова полномочия и пред. исполкома, и депутата 
сельсовета. На сессии 27 декабря 1984 г. председателем исполкома был избран Сергей Евгенье-
вич Патрушев.  Он был избран и на организационной сессии 4 марта 1985 г.  Сессия 10 октября 
1985 г. освободила его от обязанностей и сняла с него депутатские полномочия в связи с его вы-
ездом за пределы сельсовета. Председателем исполкома была назначена не депутат Наталья 
Ивановна Заболотских, 1953 г. р. После её избрания в состав Совета на дополнительных выборах 
она была избрана председателем исполкома на сессии 27 декабря 1985 г. и на организационной 
сессии 26 июня 1987 г. Однако в связи с её уходом в декретный отпуск на сессии 26 января 1988 г. 
председателем исполкома был избран бывший председатель колхоза Фёдор Степанович Рублёв.  
На территории сельсовета был организован колхоз «Восход». Его первым председателем с 23 ап-
реля 1965 г. был Фёдор Степанович Рублёв, 1929 г. р.  Он родился в д. Рублёво. С 20 июня 1944 г., 
после школы-семилетки, работал в колхозе «Маяк».  С декабря 1949 г. до октября 1954 г. служил в 
ВМФ (на Тихом океане). С 1954 г. работал в колхозе. В 1957 г. окончил Савальский сельхозтехни-
кум. Агроном, зам. пред. (1958-59), секретарь парткома (1959 г.), зам. председателя (с декабря 
1959 г.), комплексный бригадир (1960-62), агроном (1962-63), бригадир (1963-65)  колхоза им. 
Я.М. Свердлова. С апреля 1986 г. он работал заместителем председателя колхоза «Восход» по 
строительству. С 1988 г. – в исполкоме сельсовета. С 5 апреля 1990 г. – на пенсии. В 1990-е гг. воз-
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главлял Рублёвский совет ветеранов. Был награждён медалью «За доблестный труд в годы Вели-
кой Отечественной войны 1941-45 гг.» (1947  г.), серебряной медалью ВДНХ СССР (1967 г.), меда-
лью «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина» (1970), дву-
мя орденами Трудового Красного Знамени (1971, 1981), памятными знаками и медалями.  
 В апреле 1986 г. председателем был избран Василий Гаврилович Бешкарев. Он родился в 
1953 г. в д. Платуны. Окончил Байсинскую среднюю школу. Служил в Вооружённых Силах на Даль-
нем Востоке. Окончил Нолинский техникум механизации сельского хозяйства. Работал главным 
инженером «Восхода». В 1989 г. переехал в Лебяжье. Там работал в ПМК «Кировгражданстроя» и 
на элеваторе до выхода на пенсию по инвалидности в 2008 г.  Его преемником был Виктор Ми-
хайлович Меринов, 1947 г. р. Он родился в д. Оленки Лебяжского района. Окончил Уржумский 
зооветеринарный техникум (1967 г.). Служил в танковых войсках в Уральском ВО, сержант. С 1969 
г. – главный зоотехник колхоза «Ленинец». Заочно окончил Кировский сельхозинститут (1975 г.). В 
1989-97 г.г. (с перерывом) был председателем колхоза и ТОО «Восход». В 1997-99 гг. – директор 
торгового дома «Юг» в Уржуме. Затем – бригадир в ОАО «Уржумская ПМК-16», в 2007 г. – специа-
лист по снабжению ООО «Уржумская племптицефабрика», в том же году перешёл рабочим на 
Адовский ФАП. В 1993 г. председателем ТОО «Восход был Юрий Михайлович Лебедев, 1949 г. р., 
житель д. Мари-Мерзино.  Он после школы работал в   колхозе   механизатором   и   тракторным  
бригадиром.  После ухода из председателей ТОО работал завхозом школы. Затем до выхода на 
пенсию занимался личным подсобным хозяйством.  
 Вначале сельсовет уделял внимание преимущественно социальным вопросам. 25 декабря 
1965 г. на сессии был заслушан отчёт о работе киномеханика. Он сетовал на то, что в колхозных 
клубах голые стены, разбитые окна, нет ни заведующих, ни истопников (ф. 23, оп. 1, д. 238, л. 5-6). 
31 августа 1966 г. сессия специально заслушала вопрос о работе клубов. Адовский, Рублёвский, 
Канчеринский клубы срочно нуждались в ремонте, в приобретении мебели, оборудования. Пред-
лагалось построить клуб в Платунах (д. 238, л. 19). На сессии 9 сентября 1967 г. говорилось о том, 
что ситуация в клубах существенно не изменилась (д. 238, л.37). 
 В сельской библиотеке было 11 передвижек, 294 читателя, 6000 книг. Культурно-массовую 
работу признавали недостаточной (д. 239, л. 17). В школьной библиотеке было 2850 книг, в основ-
ном уже ветхих. Библиотека не имела помещения и располагалась в классе. Читателями в основ-
ном были дети 2-4 классов, старшие читали мало (д. 239, л. 27).  
 В 1966 г. на территории сельсовета состояли на учёте 16 туберкулёзных и 12 трахоматоз-
ных больных (д. 238, л. 11). Был массовый педикулёз (д. 239, л. 34). Медики неоднократно ставили 
вопрос об антисанитарном состоянии ферм, хлебопекарни, населённых пунктов (отсутствовали 
выгребные ямы, туалеты).  
 На сессии 26 марта 1966 г. обсудили работу торговли. Имелись два магазина в Адове, ма-
газины в Ново-Крюкове и Платунах. Байсинское сельпо снабжало товаром лучше, чем Ветошкин-
ское. Но товара не хватало. Сессия просила райпотребсоюз организовать прямой завоз из Уржума. 
Запретили продавать водку в разлив и до 10 часов утра. Колхоз предлагал построить магазин в 
Меркушах, если кооперация возместит затраты (д. 238, л. 9-12). Впоследствии велась борьба с 
продажей разливного пива и антисанитарией. 
 В школе в 1966 г. было 270 учащихся. Некоторые из них обсуждались на исполкоме как 
нарушители дисциплины. Как заявил один отец, «я с ним не могу ничего сделать, и кроме коло-
нии с ним ничего не сделаешь» (д. 239, л. 44). Был аварийный интернат на 20 мест, в котором 
проживали 40 детей. Питание в интернате и школе было организовано удовлетворительно благо-
даря колхозу и пришкольному участку. Избыток картофеля даже продавали. Но в школе не было 
учительской и пионерской комнат, спортзала, не хватало классных комнат, даже учебников (д. 
239, л. 13). 18 июля 1967 г. ситуация в педагогическом коллективе обсуждалась на исполкоме с 
участием предрика А. Н. Щёголева и заведующего РОНО А. Е. Чепайкина. Г. М. Тарасов был пере-
ведён в Адово из Ешпаева, откуда был уволен за аморальное поведение. Он вступил в конфликт с 
коллективом, учителя грозили все уволиться. Директор присвоил деньги, вырученные от продажи 
картофеля, получал зарплату за не проведённые им уроки. На одном из уроков химии «такую 
концентрацию сделал, что чуть учеников не сжёг». У него была «мания собственности». Под его 
влиянием находился и Унуров. Учащиеся завалили областные контрольные по математике и рус-
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скому языку. Ремонт школы и квартир учителей  не проводился (д. 239, л. 39-40). Пришлось заме-
нить руководство школой.  
 Вопрос дисциплины и правопорядка неоднократно ставился на исполкоме. Работа това-
рищеского суда была признана неудовлетворительной, так как он за год рассмотрел всего 7 дел, 
из них 3 по самогоноварению (д. 239, л. 25). 13 апреля 1967 г. исполком рассмотрел ряд дел. Это и 
второгодники, и взрослая дочь, избивавшая в пьяном виде престарелую мать. Это и трахоматоз-
ная сестра. Она, по её словам, узнала после смерти брата от добрых людей, что положено поми-
нать 40 дней. Её упрекали в том, что по пьянке она вступила в соревнование с самим заведующим 
медпунктом (д. 239, л. 36). Впоследствии вопросы пьянства ставились регулярно. Предлагали про-
сто выселять семьи пьяниц туда, откуда они приехали, а детей сдавать в детдома.  
 Сессия 8 июня 1966 г. обсудила решение райисполкома о неудовлетворительной работе 
Рублёвского сельсовета. Он мало занимался вопросами сельскохозяйственного производства, ор-
ганизацией работы бюджетных учреждений, плохо работали депутатские комиссии и т.п. Решили 
исправить недостатки (д. 238, л. 14-16).  
 В колхозе дела шли успешно. В 1966 г. урожайность зерновых составила 8,8 ц/га (план был 
9,4 ц/га), урожайность картофеля была плановой – 80 ц/га. По продаже зерна колхоз выполнил 
план на 159%.  Товарооборот магазинов – 103%. От коровы обязались надоить 1800 кг молока. В 
1965 г. было 1616 кг, в 1966 г. – 1919 кг, в 1967 г. – 1927 кг. План продажи мяса и молока в 1966 г. 
выполнили в сентябре. От овцы уже к осени настригли 3,7 кг шерсти при годовом плане 3,6 кг. В 
сентябре 1966 г. ввели новую колхозную столовую, овощехранилище, в октябре – мастерские кол-
хоза в Адове, коровник, три красных уголка на фермах, в ноябре – пристрой к школе. Построили 3 
жилых дома (д. 238, л. 18, л. 27).  
 15 февраля 1968 г. исполком рассмотрел постановку ветеринарного дела в колхозе. Было 
отмечено, что «допущен великий падёж», имеются лишай и чесотка свиней, крысы «объедают 
животных» и бегают по деревням, трупы не отвозятся на скотомогильник. Решили исправить не-
достатки (д. 261, л. 1).  29 февраля сессия поставила вопрос о культуре производства в колхозе. Н. 
И. Мосунов отмечал: «В нашем колхозе культура земледелия низка, большая площадь в нашем 
колхозе засевается не сортовыми семенами, а также семенами с низким посевным качеством. 
Медленно осваиваются правильные севообороты. Особенно мало вносится органических удобре-
ний в колхозе. По животноводству в неудовлетворительном состоянии находится племенная ра-
бота. Низок уровень  механизации трудоёмких процессов». Решили принять меры, добиться уро-
жайности не менее 9,6 ц/га и снизить себестоимость зерна на 5%, добиться удоя от коровы 2000 кг 
молока, среднего суточного привеса к. р. с. 700 г и свиней 500 г, сдаточного веса телят 250 кг и 
свиней 100 г. Кроме того, М. И. Алексеев считал: «Нужно переходить в колхозе на хозяйственный 
расчёт бригадам, на фермах на двухсменную работу тогда только дело пойдёт» (д. 260, л. 1-2). В 
1968 г. получили от коровы 2018 кг молока. На сессии 26 октября рассмотрели вопрос о развитии 
животноводства в 1969-70 гг. Овцеводство было убыточным, снизились показатели в свиновод-
стве, была слаба кормовая база, были велики затраты производства. Решили добиться подготовки 
грубых кормов к скармливанию, обеспечения всех ферм водой. Решили организовать зооветучёбу 
животноводов, применить передовые технологии (биодобавки, племенное ядро к. р. с.) (д. 260, л. 
10-11). 
 1 апреля 1968 г. сессия говорила о работе школы. Ф. С. Рублёв возмутился: «Всю сессию 
свели только к дровам. Но самое главное – учебно-воспитательная работа» и работа с родителя-
ми. Депутаты тут же поправились и решили: изучать и распространять передовой педагогический 
опыт, поощрять творческую работу учителей; систематически повышать научно-теоретический, 
идейно-политический уровень педагогов и всем заочно получить высшее педагогическое образо-
вание (д. 260, л. 3). При этом школу упрекали в том, что там «свели на нет подсобное хозяйство». 4 
ноября в связи с сокращением ставки библиотекаря в школе книжный фонд исполком решил пе-
редать сельской библиотеке (д. 261, л. 14).  
 Сессия 26 июня 1968 г. рассмотрела вопрос «Роль сельской интеллигенции в воспитании 
масс». В сельсовете работали 14 учителей, 3 медика, 3 ветеринарных специалиста и 9 других спе-
циалистов сельского хозяйства, 5 культпросветработников, 6 работников связи, 2 советско-
партийных работника. М. И. Алексеев обратился к ним: «Нужно не только знать самому, но и 
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уметь передать свои знания другому». И. М. Алексеев: «В воспитании масс не все принимают уча-
стие… Каждый интеллигент должен быть в массах, знакомить народ с Постановлениями и другими 
документами». Зав. РОНО В. К. Запольских: «В апреле на Пленуме ЦК был поставлен вопрос об 
идейном воспитании масс. Ослабление идейно-политической работы способствует неправильно-
му пониманию международной обстановки. Вы знаете, как у нас обстоят дела с Китаем, напря-
жённое положение в Чехословакии, сказалось влияние Запада. В 1968 г. было несколько заскоков 
и у нас по идеологической работе... Вот именно интеллигенция оторвалась от народа». И. Н. Без-
делов (начальник ДПД): «Очень мало проводится докладов и бесед на международные темы, а 
надо бы проводить больше, эти вопросы многих интересуют». Ф. С. Рублёв: «Иногда сами интел-
лигенты ведут себя недостойно и не проводят воспитательной работы с членами семьи… Нужно 
работу налаживать среди молодёжи». Решили: привлечь каждого человека интеллигентного тру-
да к активному участию в деле воспитания масс, выступать с квалифицированными лекциями не 
реже двух раз в месяц; каждому депутату и интеллигенту быть примером в повседневной произ-
водственной работе и личном поседении на работе, а также в быту; усилить идеологическую ра-
боту среди молодёжи и повседневно воспитывать её в духе социалистического общежития и 
коммунистической морали и т. д. (д. 260, л. 5-6). 
 В то же время деревню захлёстывали правонарушения. 15 февраля 1968 г. исполком рас-
смотрел дело о семейных дебошах заведующего интернатом и вынес ему предупреждение (д. 
261, л. 2). 29 февраля исполком рассматривал дела о хулиганстве. Ранее судимый гражданин с 
двумя собутыльниками пришёл к третьему в дом, заставил его играть в карты, выиграл 20 пачек 
сигарет, а когда жена проигравшего  отобрала их,  устроил  драку.  Предупредили  (д. 261, л. 2-3). 
4 апреля исполком осуждал ситуацию в школе. Было 26 неуспевающих, даже по 8 предметам (за 
четверть). Родители от воспитания всё более уклонялись. Одна из матерей. Смирнова, заявила: «Я 
сама малограмотная, что её (дочь) проверять». Учителя отвечали: «Ты сама свою дочь дома 
оставляешь, потому что ты всё время пьянствуешь, редко трезвая была, она вместо тебя по дому 
работает». Пятерых родителей обязали посещать каждому не менее 2 уроков в неделю, пригро-
зили им административной комиссией. Двух мальчиков за их хулиганские выходки исключили из 
интерната (д. 261, л. 3). 27 апреля исполком предупредил за мелкое хулиганство 5 граждан (д. 
261, л. 6). 30 апреля на исполком вызвали продавцов Адовского, Меркушинского, Ново-
Крюковского и Платуновского магазинов и предупредили о недопустимости нарушений правил 
торговли спиртными напитками (д. 261, л. 6об). 19 июня рассмотрели работу киномеханика и в 
решении обязали его «на работу являться в трезвом виде» (д. 261, л. 17). 8 августа оштрафовали 
одно хозяйство за потраву посевов на сумму 11,5 руб., по 50 коп. за каждого гуся (д. 261, л. 10об). 
9 сентября исполком снова рассматривал хулиганство подростков. Один семиклассник залез в 
школьный огород, срывал помидоры и кидался ими, а затем влез на крышу интерната и завалил 
кирпичами дымоход. Две дочери Смирновой залезли через подполье в дом председателя колхо-
за и, не найдя денег, украли стерилизатор со шприцем и крыжовник. Они же зашли в другой дом 
и украли там 6 руб. и божницу. Пригрозили выселить Смирнову из деревни и лишить её прав ма-
теринства (д. 261, л. 11-12). 12 сентября 1968 г. вопрос о соблюдении социалистической законно-
сти на территории Рублёвского сельсовета впервые рассматривался на сессии. Отмечено, что име-
ется много пьянства и правонарушений на его почве (д. 260, л. 7-8). 16 октября исполком оштра-
фовал за самогоноварение женщину на 25 руб. Она варила самогон, чтобы увезти его в лес на ле-
сопилку, но споила свою сестру – сторожа на ферме (д. 261, л. 13об). 4 ноября на исполкоме выяс-
нилось, что товарищеский суд в течение года не рассмотрел ни одного дела. Да и заявление было 
всего одно. За самогоноварение «на заготовку дров» оштрафовали 2 женщин на 25 и на 15 руб., 
участковый изъял у второй 10 литров самогона (д. 261, л. 14). 8 января 1969 г. исполком рассмот-
рел дело матери, избивавшей дочь, ранее уже привлекавшейся к товарищескому суду за мелкое 
хулиганство. Пригрозили судом (д. 261, л. 17). 30 января 1969 г. пытались рассмотреть отчёт зав. 
интернатом. Отчёт по существу не был представлен. Этот педагог занимался пьянством, избиени-
ем жены и приставанием к санитарке. Предупредили. Смирнову уволили с работы за пьянство и 
направили не лечение в Ашлань (д. 261, л. 20-21). На заседании исполкома 7 апреля 1969 г. выяс-
нилось, что в школе уже 33 неуспевающих. Материалы на 2 из них направили в районную комис-
сию по делам несовершеннолетних (д. 261, л. 22об). Сессия 27 января 1971 г. решила: «А тех, кто 
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нарушает общественный порядок, прогуливают, не работают, пьянствуют, таких людей направлять 
на административную комиссию как тунеядцев» (д. 277, л. 3). Исполком 26 февраля 1971 г. поста-
новил «товарищей, которые ведут паразитический образ жизни» (5 человек, в том числе гадалка), 
оформить в административную комиссию как тунеядцев, и против 2 из них подать гражданские 
иски за неуплату подоходного налога. Одному гражданину пригрозили уголовной ответственно-
стью за хулиганство и избиение жены и детей (д. 277, л. 10). 16 июля исполком оштрафовал на 10 
руб. и пригрозил судом гражданке из Канчеры, нарушавшей общественный порядок (д. 277, л. 24). 
2 ноября 1971 г. – предупреждение двум нарушавшим общественный порядок колхозницам, ли-
шение прав пьянствующего шофёра, лишение дополнительной оплаты колхозника, как-то уро-
нившего столбы линии электропередач и радио (д. 278, л. 19-20). 3 декабря обсуждали 7 родите-
лей, 9 детей которых не успевали; в результате решили 1 ребёнка устроить в детдом, а на 2 напра-
вили материал в КДН (д. 278, л. 26). 28 апреля 1972 г. исполком направил двух сестёр в детдом, за 
самогоноварение и пьянку оштрафовал двух граждан на 50 и 30 руб., директора дома культуры 
предупредил «за проведение антикультурных мероприятий» (д. 278, л. 42). 17 мая женщина за 
приобретение самогона и пьянство была оштрафована на 50 руб., а несколько граждан – преду-
преждены (д. 278, л. 44). 26 сентября исполком обязал одних родителей (между прочим, учителей 
школы) трудоустроить дочь. Пастуха за потраву оштрафовали на 10 руб. Очередному директору 
дома культуры (на этот раз женщине) вынесли строгий выговор с занесением в трудовую книжку 
за пьянство (д. 278, л. 61-65). 20 октября разбирали дело трёх подростков, которые вместо учёбы в 
школе распили по бутылке красного вина на берегу пруда; их родителей оштрафовали по 10 руб. 
(д. 278, л. 69).  
 Дела «Восхода» пошли в гору. Об этом писал секретарь парткома (А. Соловьёв. Успехи ра-
дуют. – «КИ», 19 января 1971 г.). план пятилетки по реализации зерна и мяса был выполнен ещё в  
1969 г. На 100 га угодий производство молока увеличилось с 125,3 ц в 1966 г. до 171 ц в 1969 г., 
мяса – с 25 ц до 39 ц. Надой от коровы (годовой) увеличился с 1900 кг до 2405 кг, приплод от сви-
номатки в год достиг 16-19 поросят. За перевыполнение плана по мясу колхоз дополнительно вы-
ручил 70 тыс. руб. За четыре года были введены в эксплуатацию две типовых МТФ на 300 коров,  
свинарник-маточник на 80 голов, телятник на 240 голов, две мельницы, три пруда. Началось стро-
ительство двухэтажного здания для школы. Сессия 17 марта 1970 г. выделила под школу 2 га на 
окраине Адова (д. 269, л. 9). Сессия 30 августа 1972 г. довела площадь участка до 3 га (включая 
спортивную и географическую площадки, пришкольный участок) (д. 273, л. 47). В школе было то-
гда 210 учеников. Ежегодно строились 5-6 квартир. В 1970 г. открылся комплексный приёмный 
пункт, планировали начать строительство дома культуры в Адове. Планировали построить сви-
нарник-откормочник на 1000 голов с полной механизацией. Свинарки А. В. Заболотских, З. И. Хол-
кина, Т. Я. Чупракова получали 19-21 поросят от основной свиноматки в год. На откорме свиней 
наибольшие среднесуточные привесы (около 550 г) получала А. А. Соловьева. На откорме бычков 
по 700-900 г прироста живой массы в сутки добивались Р. И. Санникова, Н. Т. Вершинина, П. С. 
Градобоева. В 1969 г. за счёт применения новых технологий колхоз произвёл 2525 ц мяса и вы-
полнил план-заказ на 110%. Лучшие доярки Н. П. Копанева, А. И. Сбоева, В. И. Шарнина, К. В. Гра-
добоева надаивали в год более 2500 кг молока от коровы.  
 Гордостью колхоза было свиноводство (Е. Березин. Свиноводческий городок в колхозе. – 
«КИ», 19 октября 1971 г.). В 1953 г. в Меркушах организовали племенную свиноферму. Основой 
послужили знаменитые племенные свинофермы колхозов «25-й Октябрь»,  «Маяк» и «Земледе-
лец», получившие этот статус в марте 1946 г. и неоднократно представленные на ВСХВ. На них бы-
ло по 60-80 голов свиней. Теперь всё свиноводство сосредоточилось в Меркушах. Здесь уже дей-
ствовали 2 свинарника и монитор с поголовьем 1150 свиней (включая 74 основные и 65 разовые 
свиноматки). К концу пятилетки планировалось довести поголовье до 1400 свиней (в том числе 
130 основных и 60 разовых свиноматок), с ежегодным приплодом 2000 поросят. Планировалось 
производить в год 1100 ц свинины (50% всего мяса в колхозе), с ростом к уровню 1971 г. на 20-
25%. В 1971 г. в Меркушах ввели механизированный откормочник на 1000 голов и механизиро-
ванный кормоцех. На 1972-73 гг. наметили ввод маточника на 80-100 голов. На зимовку 1971-72 гг. 
в Меркушах засыпали 500 т картофеля, заложили 450 т комбисилоса и пр. Строилась колхозная 
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сепараторная станция для бесперебойного снабжения свиней обратом. Весь комплекс обслужи-
вали 11 свинарок. 
 В 1971 г. урожайность зерновых была 17,3 ц/га, картофеля – 116 ц/га. Валовой сбор зерна 
достиг 8022 ц. План его продажи государству выполнили на 122%. Досрочно выполнили план по 
мясу. 23 работника бюджетных организаций отработали в колхозе 294 дня (д. 273, л. 25-26 и 31).  
В то же время были и проблемы. Главная – с производством молока. Если в 1969 г. от коровы в 
«Восходе» получили 2037 кг, в 1970 г. – 2405 кг, то в 1971 г. – 2143 кг.  В 1971 г. сельсовет решил 
закупить у населения 47,8 т молока, по 200 кг с имеющего корову хозяйства (д. 266, л. 34). План 
принимался ежегодно и сначала выполнялся слабо. 
 18 апреля 1972 г. сессия рассмотрела вопрос о рациональном использовании земли в кол-
хозе. Депутаты обязали колхоз усилить борьбу за повышение культуры земледелия, агротехники, 
использование качественного семенного фонда. Обязались усилить борьбу с сорняками в насе-
лённых пунктах и в полях (недопущение недопашки и т. п.). Обязали колхоз ввести в пашню 2 га 
приусадебных участков (д. 273, л. 38). В 1972 г. под урожай внесли 6600 тонн минеральных и 
14616 тонн органических удобрений. К осени колхоз выполнил досрочно планы по мясу и молоку, 
хотя товарность молока составила 89% в связи с низкой культурой производства на фермах (преж-
де всего засорения молока). Годовой удой резко вырос до 2599 кг. На зимовку на корову загото-
вили 4 тонны силоса, 1,5 тонны сенажа, 1,3 тонны комбисилоса. Но урожайность зерновых была 
всего 8,4 ц/га, из плановых 5000 ц продали государству 828 ц. Урожайность картофеля была 62 
ц/га, вместо 3000 ц государству продали 1252 ц клубней (д. 273, л. 50-51).  
 Итоги года подвели на общем собрании, ход его осветили в районной газете (В. Страбы-
кин. Успехи бесспорны, но… - «КИ», 20 марта 1973 г.). Вместо 14 ц/га по плану получили зерновых 
8,7 ц/га. План продажи зерна и картофеля государству не был выполнен, образовался долг. Сказа-
лось пренебрежительное отношение к сохранению влаги в почве – к боронованию, прикатыва-
нию, культивации. Были недоброкачественный подбор валков на уборке и некачественный обмо-
лот. Валовой  доход  от  животноводства  составил 741 тыс. руб.,  из  которых  более 500 тыс. руб. 
поступили в кассу колхоза. План продажи молока был перевыполнен на 1147 ц. А.И. Пестова 
надоила даже по 3083 кг от коровы, А. З. Сбоева – по 3046 кг. Мяса продали 2575 ц при плане 2200 
ц. Средний сдаточный вес телят был 371 кг, 96% сдано высшей упитанностью. Свинарка А. В. Забо-
лотских получила от основной свиноматки 19,8 поросят, к этому результату были близки и некото-
рые другие свинарки. Однако поголовье коров росло недостаточно интенсивно – за два года уве-
личилось всего на 16 единиц, замена поголовья на племенное шла медленно. На фермах не со-
блюдались санитарные правила, была запущена зооветучёба, был недостаточный учёт, перебои с 
концентратами, низкий уровень механизации ферм.  
 16 февраля 1973 г. исполком решил сселить Воронское (6 дворов с 9 жителями) в 1973 г. и 
Ново-Смышляевский – в 1974 г. Постройку и перевозку домов решили оформлять по нарядам кол-
хоза, а усадьбы – перепахать (д. 297, л. 9). 18 марта исполком решил производить застройку насе-
лённых пунктов по новому Генплану, по нарядам колхоза. Каждый взрослый житель и каждый 
автомобиль был обязан отработать на благоустройстве деревень 2 дня.  
 18 марта 1973 г. исполком обсудил вопрос об эффективности использования пашни в 
«Восходе». В 1972 г. ввели в пашню всего 2 га. В 1973 г. в колхозе имелось 6132 га угодий, в т. ч. 
4870 га пашни. Обязали колхоз ввести в пашню 10 га, распахав усадьбы Воронского и Делянское 
поле, и изготовить катки для прикатывания почвы (д. 297, л. 16). Сессия 28 апреля 1973 г. решила 
закупить у населения 30 тонн молока, то есть по 200 кг от коровы (д. 296, л. 7). В 1974 г. решили 
закупить у населения 25 т молока, 20 т мяса и 3 ц шерсти, но к октябрю закупили всего 20 ц моло-
ка, 56 ц мяса и 20 кг шерсти (д. 296, л. 57).  
 Продолжалась борьба за правопорядок. 4 мая 1973 г. два гражданина за самогоноварение 
были оштрафованы по 10 руб. (д. 297, л. 32). 27 мая исполком оштрафовал ещё одного на 10 руб. и 
вынес предупреждение нескольким (там же, л. 33). 31 мая вынесен штраф гражданке за самого-
новарение в 50 руб. (там же, л. 53). 21 ноября 1974 г. исполком обсудил двоечников (не успевали 
13 школьников) и их родителей (там же, л. 57). 22 декабря ребят обсудили повторно, поскольку 
они получали двойки и прогуливали по-прежнему, при снисходительном отношении своих роди-
телей (там же, л. 61). Исполком 29 марта 1974 г. обсудил успеваемость в школе. Было 11 неуспе-
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вающих из 210 учащихся. Три подростка украли продукты из столовой. Обсудили 10 детей с их ро-
дителями. Обратили внимание колхоза на то, что ни один из 5 колхозных клубов по-настоящему 
не работает, там нет киноустановок и т. д. (там же, л. 77). 21 мая 1974 г. исполком предупредил за 
пьянство и прогулы 5 граждан, угрожая им направлением в ЛТП (там же, л. 92). Проявленная гу-
манность не дала эффекта. 31 июля исполкомом был вынесен строгий выговор 3 колхозникам из 
числа ранее обсуждавшихся в мае, снова под угрозой ЛТП (там же, л. 100). 25 октября 1974 г. за 
массовое пьянство и прогулы предупредили уже 15 колхозников (там же, л. 119).  22 ноября 1974 
г. была создана административная комиссия при исполкоме сельсовета. Исполком предписал 
правлению колхоза лишать нарушителей дисциплины всех видов доплат и трудовых поощрений, а 
директору школы рекомендовал уволить техслужащую (там же, л. 128).  
 1973 г. был также неблагоприятным для сельского хозяйства. При плане урожайности зер-
новых 14 ц/га собрали 8,34 ц/га. Картофеля – 128 ц/га (план был 115 ц/га), овощей – 65 ц/га (план 
был 100), силосной массы – 32 ц/га (план был 100). Валовой сбор зерна был 20304 ц вместо 37000 
ц, картофеля – 19622 вместо 18000 ц. Однако планы развития животноводства были выполнены к 
сентябрю. Орденом Октябрьской Революции были награждены доярки А. З. и А. И. Сбоевы, сви-
нарка А. В. Заболотских. Орденом «Знак Почёта» была награждена свинарка Т. Я. Чучкалова. Кол-
хоз построил 6 домов для своих работников, дом для учителей, коровник на 200 голов в Платунах 
(д. 296, л. 31). Рублёвская и Канчеринская МТФ были награждены денежными премиями  по 600 
руб. (там же, л. 26). В то же время был отмечен значительный падёж свиней (7,5% поголовья), ло-
шадей (4%), крупного рогатого скота (1%), а с виновных взыскали всего 300 руб. Рентабельность 
производства в колхозе Совет счёл низкой. В целом она была 33,8%, по молоку – 13,3%, по мясу к. 
р. с. – 57%, по свинине – 42,3% (д. 297, л. 79). Критиковали не только специалистов и бригадиров 
колхоза, но и работников культуры, которые мало занимались агитационно-массовой работой на 
фермах. В сельской библиотеке в 1974 г. было 7 передвижек, 483 читателя, 6750 книговыдач (д. 
297, л. 104).  
 15 февраля 1974 г. исполком обсудил санитарное состояние Адовской МТФ и ситуацию с 
производственным травматизмом в колхозе. За 1973 г. было 10 несчастных случаев на производ-
стве, потеряно 136 рабочих дней, по больничным листам выплачено 516 руб. Было 7 бытовых 
травм, потеряно 155 рабочих дней, выплачено 324 руб. На фермах были антисанитарные условия. 
Обязали принять меры (д. 297, л. 71-73). 
 Весной 1974 г. в колхозе не хватало соломы, её закупали в других хозяйствах. Снизились 
надои молока, товарность молока упала до 86%. Не было точного учёта кормов на фермах, грубые 
корма не готовились к скармливанию, был перерасход молока для нужд колхоза (телятам и поро-
сятам) (д. 296, л. 41). В 1973 г. от коровы надоили 2652 кг молока, в 1974 г. – 2460 кг.  
 К полевым работам 1974 г. готовились особенно тщательно. В 1973 г. впервые использова-
ли сельскохозяйственную авиацию для удобрения полей. В 1974 г. планировали подкормить с са-
молёта 2600 га озимых. Имелось 2440 ц азотных удобрений. Площадь весеннего сева была 1263 
га, в том числе 150 га картофеля. Впервые в колхозе организовали 2 картофелеводческих звена и 
звено плодородия с 6 колёсными тракторами, которое должно было внести 12 тыс. т органики и 
1800 т минеральных удобрений (д. 296, л. 47).  
 Убирали 1337 га ржи, 42 га пшеницы, 426 га ячменя, 104 га вики и пр. В связи с неурожаем 
в северных районах увеличили план продажи зерна государству, тем более что имели долг 5 тыс. 
ц семенной ссуды. План по картофелю был 3200 ц, по овощам – 50 ц. В связи с неурожаем в Сиби-
ри и др. областях «Восход» заготовил кормов на 2 года (д. 296, л. 55).  Год был удачен. Собрали 
зерна 38052 ц при плане 36400 ц. Урожайность была 14,6 ц/га (план – 14 ц/га). Во многом такой 
урожай был обеспечен вывозкой в поля 8474 т навоза (1,9 т/га) и 403 т минеральных удобрений 
(д. 296, л. 61). Производство молока из-за низкой жирности и большой загрязнённости принесло 
убыток 15684 руб. Не было бережного отношения к  технике, экономии запчастей и ГСМ. Положи-
тельным было то, что провели снегозадержание. Колхоз получил статус семеноводческого хозяй-
ства с льготным снабжением семенами, удобрениями и т. д. (В. Карпов. «В одну упряжку тянуть…» 
- «КИ», 11 марта 1975 г.). Главный зоотехник «Восхода» отмечала, что колхоз создал крепкую кор-
мовую базу, так что всю зиму кормили яровой соломой, не трогая озимую, и имели в достатке си-
лос и концентраты. Однако не было пастбищ. Имелись 150-170 га логов и неудобиц, куда скот не 
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выгонишь. Вместо пастьбы производились в основном прогулки. Задачей №1 ставилось создание 
долговременных культурных пастбищ, другие насущные задачи – организация контрольного дво-
ра и механизация доения на Адовской и ряде других МТФ (В. Чулкова. Достижения и проблемы. – 
«КИ», 3 июня 1975 г.).  
 Магазины Байсинского сельпо в 1974 г. не выполнили плана товарооборота, и 50% оборота 
составило спиртное. Были перебои даже с хлебом. Санитарное состояние магазинов и пекарни 
было плохим. Сессия 26 декабря 1974 г. обязала сельпо и колхоз решить в 1975 г. вопрос о строи-
тельстве новых магазинов, поскольку имеющиеся располагались в ветхих зданиях, не имели скла-
дов и холодильников (д. 296, л. 72).  
 В 1975 г. снова пришла засуха. Урожайность зерновых была всего 6,1 ц/га. Благодаря заде-
лу прошлого года развитие животноводства шло успешно, планы года были перевыполнены. В 
Адове построили детский сад, водопровод, пилораму, двухквартирный дом для учителей (д. 316, 
л. 31). Задание по закупу молока от населения было 25 тонн (д. 316, л. 6), но к октябрю закупили 
всего 6 тонн. На отчётном собрании в колхозе снова было много самокритики. На засуху особенно 
не ссылались. Констатировали плохую обработку почвы, недостаточное количество внесённых 
удобрений, невысокие кондиции семян, затягивание сроков сева, отсутствие звеньевой организа-
ции труда в полеводстве, несоблюдение севооборотов, большие потери при уборке, низкую тру-
довую дисциплину механизаторов. В животноводстве показатели были лучше. От коровы надоили 
2849 кг молока. Однако практически не сдавали молоко первым сортом. Себестоимость молока 
была большой – 22 руб. 72 коп. центнер. Снизили показания свиноводы, допустившие большой 
падёж. Дисциплина некогда знаменитых свинарок «Восхода» упала, свиней не кормили по 1-2 
суток, привесы и приплод уменьшились, сократилось поголовье свиней на 100 га пашни (Л. Бусы-
гина. Неиспользованных резервов много. – «КИ», 13 апреля 1976 г.).  
 Социальная сфера развивалась поступательно. В 1975 г. в Адове ввели в строй 2 км водо-
провода с 9 колонками, и вода пришла на фермы, в магазины, в гараж. Началась газификация (35 
установок). В 1976 г. строили ещё 1 км водопровода в Адове и устанавливали 20 газовых плит. По-
строили АТС на 50 номеров. В 1975-76 гг. построили магазин-столовую. В комплекс входили про-
довольственный и промтоварный магазины по 2 рабочих места в каждом и столовая на 36 поса-
дочных мест. 13 мая 1976 г. заложили фундамент Дома культуры со зрительным залом на 300 
мест. Однако райпотребсоюз вовремя не снабжал строительство магазина-столовой битумом, 
стеклом, плиткой, мраморной крошкой, а МПМК вяло строили ДК – не было то машин, то камня 
(В. Страбыкин. Деревня обновляется. – «КИ», 25 мая 1976 г.).  
 Продолжалась борьба за укрепление дисциплины. 28 февраля 1975 г. исполком вынес 
строгое предупреждение продавцам Адовского и Платуновского магазинов за нарушение правил 
торговли спиртным (д. 320, л. 10); магазин в Платунах скоро закрылся. 28 марта исполком обсудил 
трёх учеников школы за плохие успеваемость и поведение, обязав родителей еженедельно посе-
щать школу (д. 320, л. 17). 27 мая на исполкоме отчиталась комиссия по борьбе с пьянством и ал-
коголизмом. С сентября 1974 г. комиссия направила на лечение 6 человек, оштрафовала за само-
гоноварение 1 женщину. Но двух из лечившихся пьяниц исполком тут же отправил в ЛТП (д. 320, л. 
28). 18 ноября 1975 г. исполком направил в ЛТП ещё одного пролечившегося гражданина (там же, 
л. 59) и оформил дела в детскую комнату милиции на 3 обсуждённых в марте школьников (там 
же, л. 57). 17 января 1977 г. исполком снова обсудил учащихся с родителями (д. 345, л. 3), 15 мар-
та обсуждал их же (д. 345, л. 9). 15 марта исполком решил направить на принудительное лечение 
от алкоголизма 1 гражданина (там же, л. 13). 11 октября направили туда же женщину, имевшую 
двух детей и нигде не работавшую (там же, л. 51). 30 ноября исполком направил в ЛТП трёх граж-
дан – двух женщин и мужчину, который лечился уже три раза (там же, л. 62). 15 декабря 1978 г. на 
исполком снова вызывался ученик школы (д. 352, л. 64). 
 В 1975 г. в колхозе было 5 несчастных случаев на производстве с потерей 58 человеко-
дней и выплатой по больничным листам 190 руб. В связи с бытовыми травмами было потеряно 76 
человеко-дней и выплачено 397 руб. Исполком считал такое положение дел в колхозе с охраной 
труда неудовлетворительным (д. 320, л. 68). 11 ноября 1975 г. исполком обсудил вопрос об орга-
низации трудового обучения в школе. Исполком рекомендовал (фактически приказал) колхозу 
выделить учителя по машиноведению (которое в школе тогда не велось), отремонтировать 
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школьные мастерские, подготовить документацию на пристройку спортзала, мастерских и кабине-
та машиноведения (д. 320, л. 55). Обсудили вопрос о создании культурно-бытовых условия на 
фермах и обязали колхоз приобрести в красные уголки мебель, оформить наглядную агитацию 
силами культработников, поставить в красных уголках электроотопление (д. 320, л. 56). 
 28 июня 1976 г. сессия обсудила вопрос о  рациональном использовании земли в «Восхо-
де». Отметили, что территории у ферм захламлены, заброшенные приусадебные участки не вве-
дены в оборот, борьба с сорняками почти не ведётся, пруды не содержатся как следует. Площадь 
пашни была 4900 га, из них 50% занимали зерновые культуры и 24% - многолетние травы. Ввели в 
оборот всего 7 га земли. Сократили площадь чистых  паров. Но не вели необходимой борьбы с 
водной эрозией, с незаконными дорогами в полях, закрывали глаза на сверхнормативные при-
резки земли к участкам граждан. Сессия обязала колхоз устранить недостатки (д. 316, л. 44 и 49). 
17 ноября 1976 г. исполком рассмотрел ведение лесного хозяйства в «Восходе». Оно было неудо-
влетворительным: лесника не было, вырубка была фактически самовольным и без обмера древе-
сины, порубочные остатки не уничтожались. Обязали колхоз вместе с гослесоохраной провести 
лесоустройство и навести порядок (д. 320, л. 104). 
 1976 год был в целом благоприятным для земледелия. Урожайность зерновых была 15 
ц/га, так как на 1 га пашни внесли 1,5 ц минеральных и 2,1 тонны органических удобрений. На зи-
мовку заготовили 360 тонн сена, 1710 тонн сенажа, 4993 тонны силоса, 250 тонн комбисилоса. Но 
последствия засухи и бескормицы 1975 г. сказались на животноводстве: упали надои и привесы, 
был высокий падёж, особенно поросят. В 1976 г. построили АТС в Адове, 10 квартир для колхозни-
ков, магазин-столовую, начали строить дом культуры. Нормально заработал КПП РБУ (д. 316, л. 
55).  
 30 января 1978 г. исполком учредил 8 уличных комитетов, причём в Меркушах их было два 
(д. 352, л. 6). 22 февраля исполком создал совет по профориентации школьников (там же, л. 14). 
24 октября исполком обсудил вопрос об организации трудового обучения и профориентации в 
школе. Отметили положительные сдвиги, достигнутые с помощью колхоза. Был организован ка-
бинет машиноведения, колхоз выделил школе новый ДТ-54, построил тёплый гараж на 3 места. 
Исполком просил колхоз выделить школе прицепные сельхозмашины и МТЗ, а школу обязал при-
обрести столярные и слесарные инструменты (д. 352, л. 45).  
 В 1978 г. в совхозе построили тёплую стоянку, откормочную площадку, кормоцех, 10 квар-
тир, начали строить детский сад в Меркушах (д. 340, л. 68). В 1977 г. удой от коровы был 2958 кг, в 
1978 г. – 3005 кг.  
 27 февраля 1979 г. сессия сельсовета обсудила вопрос о мерах по улучшению борьбы с 
пьянством, алкоголизмом и другими антиобщественными проявлениями. Указали правлению 
«Восхода» на слабую воспитательную работу среди пьяниц и нарушителей трудовой дисциплины. 
Обязали открыть общественный пост ГАИ, активизировать работу товарищеского суда и ДНД, ра-
боту родительского комитета с неблагополучными семьями (д. 359, л. 3). Сессия 29 июня 1979 г. 
поставила вопрос о задачах сельсовета и колхоза по выполнению Постановления ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении идеологической, политико-воспитательной работы». Отметили: «Со сто-
роны исполкома сельского совета и правления колхоза требуют усиления борьба с пьянством, ху-
лиганством, частнособственническими тенденциями, расточительностью и бесхозяйственностью. 
Слабо повышается роль трудовых коллективов как подлинных центров воспитания трудящихся. Со 
стороны администрации школы недостаточно уделяется внимания формированию у учащихся по-
литической зрелости, гражданственности и высоких нравственных качеств. Имеются недостатки в 
трудовом воспитании молодёжи, в организации наставничества. Работа культпросветучреждений 
и культпросветработников не отвечает поставленным перед ними задачам и запросам населе-
ния». Решили: «Обязать исполком сельского Совета, общественные организации и правление кол-
хоза обеспечить повышение эффективности идеологической, политико-воспитательной работы, 
добиваться на практике органического единства идейно-политического, трудового и нравственно-
го воспитания населения»; «При рассмотрении на сессиях, заседаниях исполкомов и комиссий 
вопросов, связанных с производственной деятельностью, следует исходить в оценке их работы не 
только из выполнения производственных планов, но и из уровня дисциплины, организованности, 
морально-политического климата в трудовых коллективах, условий труда и быта людей» и т. п. (д. 
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359, л. 10-11). 23 июля исполком ходатайствовал перед судом о лишении родительских прав и 
направлении в ЛТП супругов из Меркушей. Они уже вызывались ранее на исполком. Имели пяте-
рых детей в возрасте от 6 месяцев до 8 лет. Дети были физически и умственно слабыми, требова-
ли обучения во вспомогательной школе (д. 361, л. 35). 24 сентября исполком направил в КДН ма-
териал на ранее неоднократно обсуждавшегося шестиклассника и в РОВД – на хулигана-
покупателя (д. 361, л. 44).  
 1 марта 1980 г. на сессии обсудили вопрос о состоянии и усилении работы по охране соци-
алистической собственности. Резолюция повторяла резолюцию от 29 июня 1979 г. (д. 367, л. 19). В 
этом году ввели в строй телятник в Меркушах, свинарник и зерносклад. Снизились удои (2807 кг 
молока от коровы), урожайность, сдаточный вес животных, ухудшилось питание в школе (д. 367, 
л. 46). В школе было 116 учеников (там же, л. 45). 17 марта 1980 г. исполком обсуждал работу 
обоих ДК и просил райисполком уволить их руководителей за пьянство и аморальное поведение 
(д. 372, л. 15).  
 18 февраля 1981 г. сессия обсудила вопрос о выполнении Постановления ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О дополнительных мерах по увеличению производства сельхозпродукции в 
личных подсобных хозяйствах граждан». Обязали депутатов провести сходы граждан. Колхозу 
предложили оказать всемерную помощь населению в приобретении поросят и телят, в обеспече-
нии кормами, заключить договоры на сдачу в колхоз мяса, молока и шерсти, выявить нуждаю-
щихся в кредитах для приобретения к. р. с. (д. 386, л. 4).  
 24 апреля 1981 г. исполком обсуждал нарушителей правопорядка. На 1 гражданина пере-
дали материал в РОВД для привлечения к уголовной ответственности, трёх оштрафовали на 10 
руб., двух решили направить в ЛТП с последующим выселением за пределы района, двух строго 
предупредили (д. 387, л. 27). 24 июня исполком грозил мамаше лишением родительских прав за 
тяжёлое алкогольное отравление 8-летнего ребёнка (д. 387, л. 40). 9 ноября двух оштрафовали на 
10 руб. и 4 строго предупредили (д. 387, л. 55). 
 29 апреля 1981 г. сессия обсудила план строительства. Отметили, что планы строительства 
выполнены на 70%, так как нет проектно-сметной документации, колхоз существенно сократил 
строительство хозспособом. Построили Дом культуры, детский сад в Меркушах, заложили адми-
нистративный корпус. Предложили «Восходу» оказывать помощь в строительстве и ремонте жи-
лых домов и надворных построек и в их благоустройстве (д. 386, л. 8 и 13). 19 июня сессия рас-
смотрела вопрос о задачах исполкома и колхоза в улучшении коммунистического воспитания мо-
лодёжи. Отмечены некоторые успехи (снижение преступности и пр.). 4 девушки вступили в 
СКМОЖ и остались работать в колхозе, 4 выпускника школы обещали поступить так же. Работал 
консультативно-учебный пункт при школе, и ежегодно 4-5 человек работающих получали среднее  
образование. Но слабо занимались воспитанием молодёжи трудовые коллективы, было слабо 
развито наставничество. Работа культурно-просветительских учреждений (несмотря на то, что в 
клубах действительно заменили заведующих) совершенно не соответствовала их задачам и за-
просам населения. Среди молодёжи были обычными пьянство, мелкое хулиганство. Опять повто-
рили в целом резолюцию от 29 июня 1979 г. (д. 386, л. 15 и след.). 31 августа 1981 г. сессия обсу-
дила использование угодий «Восхода» и сделала правлению колхоза ряд резких замечаний. Всего 
угодий было 4978 га. Планировалось ввести в пашню ещё 22 га пустующих ободвориц в Ново-
Крюкове и Ново-Смышляевском. На полях допускались недосевы и огрехи при пахоте, было запу-
щено семеноводство многолетних трав (люцерны и вики вовсе не было). По полям ездили без до-
рог. По сравнению с 9-й пятилеткой среднегодовое производство зерна в 10-й пятилетке увеличи-
лось на 52,2% при среднегодовой урожайности 15,8 ц/га, производство картофеля аналогично 
увеличилось на 1,9% при среднегодовой урожайности 101 ц/га, производство мяса в год увеличи-
лось на 7,8%, молока – на 39,4%. На 100 га угодий в среднем в эти пять лет производили в год 51,6 
ц мяса и 272 ц молока. Но в 1980 г. производство мяса сократилось на 15% и молока – на 17%. Сес-
сия отказалась оправдывать этот спад погодными аномалиями. Правлению колхоза указали на 
недостаточно развитую кормовую базу (обеспеченность кормами в 1981 г. – 80% от потребности), 
запущенное семеноводство, отсутствие настоящей борьбы с сорняками и недостаточную органи-
зацию труда (д. 386, л. 22-23).  
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 6 июля исполком был вынужден ввести ограничения в торговле хлебом. Решили продавать 
700 г на члена семьи в день, а для столовых выделять хлеб из расчёта 200 г на один обед. На лиц, 
уличённых в скармливании хлеба скоту, решили направлять материал в исполком или товарище-
ский суд (д. 387, л. 33). 30 октября 1981 г. сессия рассмотрела вопрос о состоянии торгового об-
служивания. Высказали много упрёков Байсинскому сельпо за отсутствие подвоза товаров (сельпо 
отказывалось давать транспорт). Ни один магазин план товарооборота не выполнял, особенно 
плохо работал Адовский промтоварный магазин. Штаты продавцов не были заполнены, и никто их 
не искал. Были перебои с хлебом (при наличии собственной пекарни), мукой, крупами и др. това-
рами первой необходимости. Предложили продавать эти товары по спискам (д. 386, л. 34).  
 В целом в 1981 г. урожайность зерновых упала до 10,4 ц/га из-за засухи. Несколько увели-
чилось поголовье скота. Произвели немало ремонта. Но план продажи государству мяса выпол-
нили на 68%, молока – на 74% (д. 386, л. 42). От коровы надоили всего 2089 кг молока. 
 25 февраля 1982 г. сессия рассмотрела вопрос о состоянии социалистической законности 
на территории сельсовета. Отметили множество прогулов т много пьянства, управления транспор-
том в нетрезвом состоянии, мелкого хулиганства молодёжи в ДК. Указали и т. д. (д. 386, л. 49). 
 16 апреля 1982 г. сессия рассмотрела вопрос о мерах по улучшению организаторской ра-
боты исполкома и правления колхоза в вопросах строительства и капремонта объектов. Отметили, 
что построено немало. Но инженер В. Г. Бешкарев и механизатор А. И. Семёнов отметили, что 
строительство новых ферм ведётся по старым проектам, не позволяющим их механизировать 
(даже кормораздатчик заехать не мог), приобретали много лишней техники, которую было негде 
применить в «Восходе». Например, годами лежали и были уже разукомплектованы ОКЦ-30, кор-
моцех, молокопровод, насосная станция. Комплексный план строительства объектов отсутствовал, 
объём строительства на собственные средства год за годом сокращался. Требовали замены 2 из 4 
МТФ, 3 свинарника из 4 находились в аварийном состоянии, требовали замены 3 из 7 телятников, 
были аварийными все 4 картофелехранилища. Недостаточен был уровень механизации, особенно 
в животноводстве. Сессия обязала правление колхоза принять соответствующие меры. Исполком 
обязался принять меры к сохранению малых деревень Канчеры, Рублёва, Мари-Мерзина и Плату-
нов, в которых находились фермы, и всемерно содействовать населению в развитии личных под-
собных хозяйств. Сессия просила райисполком выделить колхозу больше средств на строитель-
ство (д. 386, л. 53-54).  
 24 августа 1982 г. исполком направил в ЛТП жителя Меркушей (д. 393, л. 38). 28 сентября 
исполком обсудил ситуацию с соблюдением ТБ в колхозе. Резко увеличилось количество случаев 
производственного травматизма, было два смертельных исхода. Причиной было ослабление дис-
циплины в тракторном парке. Предложили правлению колхоза принять меры (д. 393, л. 40).  
 16 декабря 1982 г. сессия обсуждала вопрос о мерах по улучшению организаторской рабо-
ты исполкома, специалистов и правления колхоза по укреплению производства и дисциплины 
труда.   Отметили, что    «Восход»,   будучи   семеноводческим   хозяйством,   слабо   занимался  
семеноводством, его переводом на промышленную основу. Было ослаблено внимание на внед-
рение передового опыта в животноводстве. Не была доведена до конца работа по выделению 
кормопроизводства в отдельную отрасль. Не внедрялась поточно-цеховая система производства 
молока. Было прекращено искусственное осеменение коров, требовала коренного улучшения 
племенная работа. Ослабла дисциплина, не работали советы комплексных бригад, не созывались 
даже общие бригадные собрания. Правление колхоза не предъявляло строгого спроса со специа-
листов, особенно среднего звена. Депутаты потребовали от правления колхоза устранить эти не-
достатки, в частности, создать контрольный двор, вести направленное выращивание молодняка, 
раздой первотёлок, в 1984 г. восстановить искусственное осеменение коров (д. 392, л. 31). В 1982 
г. от коровы надоили 2144 кг молока. 
 20 января 1983 г. исполком с тревогой обсуждал ситуацию с санитарным состоянием тер-
ритории. В 1982 г. было 12 случаев инфекционного гепатита. Между тем в школе с начала учебно-
го года не работала столовая, так как не могли найти повара. В столовой не хватало оборудования, 
необходимого для соблюдения санитарных норм. Исполком просил РОНО и РИК выделить сред-
ства и материалы для строительства и оснащения школьной столовой (д. 399, л. 2-3). Вопрос не 
был решён – новый учебный год начался без столовой и буфета в школе. 22 ноября школьную те-
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му продолжил исполком, ходатайствовав о лишении родительских прав 1 семьи и направив в КДН 
трёх родителей (д. 399, л. 42).  
 23 февраля 1983 г. сессия снова обсудила роль специалистов, депутатов и общественных 
организаций в политико-воспитательной и культурно-массовой работе. Приняли решение, анало-
гичное решению от 29 июня 1979 г. (д. 392, л. 38). 19 апреля сессия обсуждала меры по улучше-
нию физкультурной и военно-патриотической работы с молодёжью. Школу и колхоз обязали от-
ремонтировать спортплощадки, закупить спортинвентарь. Решили торжественно провожать юно-
шей в армию (д. 392, л. 44). 
 26 мая исполком обратил внимание правления колхоза на грубые нарушения ветеринар-
ных санитарных правил: трупы павших животных выбрасывались в навоз, в поле, в овраги (д. 399, 
л. 17). 2 июня исполком обсудил грубые нарушения, допускаемые колхозом и гражданами в ис-
пользовании земли. Пустующие усадьбы в деревнях не вводились в пашню, не соблюдались по-
воротные полосы при вспашке полей, перепахивались межи, скотские прогоны, не велась борьба 
с сорняками ни в полях, ни в населённых пунктах. Граждане самовольно захватывали землю. 
Большую площадь захламили соломой, навозом, дровами и т. п. (д. 399, л. 20). От коровы в 1983 г. 
получили 2695 кг молока. 
 В районе колхоз был на хорошем счету. В. Ветлужских (Закрепить достигнутое. – «КИ», 1 
марта 1984 г.) отмечал большие успехи «Восхода».  В 1981 г. средняя урожайность зерновых была 
9,5 ц/га, в 1982 г. – 22,5  ц/га, в 1983 г. – 18,6 ц/га. В 1981 г. произвели 11867 ц молока и 2155 ц мя-
са, в 1982 г. соответственно 12435 ц и 2366 ц, в 1983 г. – 15631 ц и 3382 ц. Среднесуточные приве-
сы к. р. с. увеличились с 570 г в 1981 г. до 733 г в 1983 г. В 1981 г. колхоз продал государству 9986 ц 
молока и 1437 ц мяса, в 1983 г. соответственно 12840 ц и 2226 ц. Доля свинины увеличилась с 561 
ц в 1981 г. до 976 ц в 1983 г. За три года «Восход» израсходовал на строительство 1 миллион 905 
тысяч 384 рубля. Были построены склады в Меркушах, телятник в Ново-Крюкове, коровник, КЗС и 
склад для минеральных удобрений в Адове, откормочник в Канчере, АВМ-0,65 и коровник в Руб-
лёве, детсад в Меркушах, магазин, столовая в Меркушах, административное здание в Адове. Бо-
лее 470 тыс. руб. за три года колхоз потратил на жилищное строительство. В то же время отмеча-
лась слабая организация социалистического соревнования, нарушения трудовой дисциплины и т. 
п.  
 Однако на сессии 15 марта 1984 г. при обсуждении вопроса об организаторской работе 
сельсовета и правления колхоза по увеличению сельскохозяйственного производства в свете ре-
шений февральского (1983 г.) Пленума ЦК КПСС прозвучали тревожные голоса. «Восход» задол-
жал государству 175 тонн картофеля. Для выполнения госплана требовалось реализовать государ-
ству 508 ц мяса и 335 тонн молока. Для этого было необходимо дополнительно откармливать 
скот, изыскать новые скотоместа. Из-за неправильного использования кормовых  возможностей 
зимой 1983-84 г. снизились надои молока. Сессия обязала правление колхоза принять меры и ор-
ганизовать коллективные подряды в подразделениях (д. 404, л. 3). 27 апреля депутаты обсудили 
вопрос о задачах сельсовета по выполнению Постановления апрельского (1984 г.) Пленума ЦК 
КПСС и 1-й сессии Верховного Совета СССР 11-го созыва. Говорилось,   в   частности,   о   том,   что    
школа   не укомплектована кадрами, из 111 учеников около 10% не успевает. Не была упорядоче-
на работа детсада и родительского комитета, а с 1986 г. школа переходила на обучение 6-леток. 
Адовский ДК остался без директора, без худрука и без киномеханика и как очаг культуры развали-
вался, хотя ещё в 1982-83 г.г. занимал третье место в районе. Сессия решила увеличить роль депу-
татов в хозяйственном и социально-культурном строительстве и т. п., улучшить трудовое обучение 
и профориентацию в школе, создать Совет содействия семье и школе и утвердить план мероприя-
тий по школьной реформе на 5 лет вперёд (д. 404, л. 7-9).  
 18 июня исполком рекомендовал «Восходу» ввиду низкого травостоя многолетних трав 
скосить на силос сорняки вдоль дорог, у полей, на пустующих усадьбах (д. 405, л. 25). В начале 
уборки урожайность была неплохой – 11 ц/га ржи, 18 – по ячменю, 19 – по овсу (д. 405, л. 32).  Но 
на отчётной сессии 27 декабря говорилось о том, что осталась неубранной солома, не убрали кор-
неплоды, допустили большие потери зерна во время уборки и на токах. Была низкой трудовая и 
производственная дисциплина. Из-за аварийности системы  отопления не работал Дом культуры. 
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Не был выполнен план закупа сельхозпродукции у населения. Колхоз выполнил планы продажи 
государству мяса и молока досрочно (д. 404, л. 14). От коровы надоили 2670 кг молока. 
 Сессия 4 марта 1985 г. рассмотрела вопрос о дальнейшем улучшении жилищно-
коммунального, культурно-бытового и торгового обслуживания населения. Была осуждена прак-
тика сдачи жилых домов без внутренней отделки. Колхозу предложили отремонтировать все во-
доразборные колонки, упорядочить предоставление жилья (только по ордерам Совета), выделить 
средства для приобретения инвентаря и оборудования для Адовского ДК. Продавцов обязали об-
новлять ассортимент товаров и изучать потребительский спрос. От Байсинского сельпо потребо-
вали соблюдать график выезда в деревни и на фермы, не ссылаясь на бездорожье (д. 411, л. 16). 
Сессия 29 мая обсудила и искренне одобрила известный Указ об усилении борьбы с пьянством и 
алкоголизмом. Была создана соответствующая комиссия при сельсовете, депутатов обязали разъ-
яснить населению данный Указ, руководителям и общественникам рекомендовали вести индиви-
дуальную работу со «злоупотребляющими», спиртное решили продавать только в Адовском мага-
зине после 14 часов (д. 411, л. 19). Обсудили также постановление райисполкома от 29 апреля «О 
неудовлетворительной работе исполкома Рублёвского сельсовета по закупу молока у населения». 
Оказалось, в ряде деревень не было фляг и молокомеров для приёмки молока (там же, л. 21). 
 4 сентября 1985 г. исполком обязал всех членов исполкома и всех депутатов подписаться 
на газету «Известия» и журнал «Советы народных депутатов». Правлению колхоза настоятельно 
рекомендовали электрифицировать улицы всех деревень и отремонтировать освещение у ферм 
(д. 417, л. 38 и 40). Потом выяснилось, что освещение появилось только в Мари-Мерзине и Канче-
ре за счёт самообложения. 
 10 октября Совет с участием райкома профсоюза работников сельского хозяйства обсудил 
вопрос о работе своего исполкома и правления колхоза по улучшению условия труда животново-
дов. Снова отметили отсутствие на фермах комплексной механизации. Были только механизиро-
ванное навозоудаление и водопровод. Не на всех фермах была горячая вода. Не было бытовок и 
туалетов, и новые фермы строились без них. Не было подменных доярок, животноводы работали 
без выходных. Культурно-бытовое обслуживание было неудовлетворительным. Производствен-
ная учёба животноводов отсутствовала. Бригадный подряд и цеховая система вводились плохо. 
Обеспечение кормами было неритмичным. Сессия обязала правление колхоза, его инженерную 
службу улучить состояние оборудования, построить к фермам подъездные пути. Колхоз был обя-
зан к 1 ноября организовать освещение улиц и ферм. Байсинскому сельпо напомнили о необхо-
димости соблюдения графика развозной торговли, в том числе и на фермах. Рекомендовали сель-
по и колхозу ускорить открытие нового магазина в Канчере, а культпросветработникам – оформ-
лять на фермах красные уголки (д. 411, л. 23-25 и 27). В 1985 г. от коровы надоили 2393 кг молока. 
24 октября 1985 г. исполком обязал правление колхоза обеспечить посещение занятий в школе 14 
человек рабочей молодёжи в текущем учебном году. Работу культпросветучреждений исполком 
признал неудовлетворительной и потребовал создать советы ДК и библиотеки, а от колхоза – от-
ремонтировать клуб в Меркушах  (д. 417, л. 45). 26 декабря 1985 г. исполком в очередной раз рас-
смотрел вопрос о состоянии трудовой дисциплины. Решили полнее использовать возможности 
Закона о трудовых коллективах, повысить их роль в учреждениях и на предприятиях; профсоюз-
ным комитетам рекомендовали рассмотреть вопрос о дисциплине и организации социалистиче-
ского соревнования, сознательного отношения к труду в коллективах; решили усилить борьбу с  
нарушителями дисциплины через средства наглядной агитации, проводить регулярные рейды по 
контролю над соблюдением трудового распорядка (д. 417, л. 66).   
 24 февраля 1986 г. сессия обсудила вопрос о повышении роли специалистов сельского хо-
зяйства в колхозном производстве и общественной жизни. Отметили, что плохо внедряются нов-
шества, особенно механизация на фермах и двухсменная работа животноводов. В 1985 г. цеховую 
систему внедрили только в свиноводстве. В полеводстве в 1985 г. ввели бригадный подряд. Для 
улучшения кормовой базы в 1986 г. строили 2 сенных сарая и решили посадить на 10 га кормовую 
свёклу по буйской технологии и при помощи буйских  специалистов. Отмечено, что специалисты 
не принимают участия в общественной жизни. Решили ввести бригадный подряд или двухсмен-
ную работу с лета на Канчеринской и Адовской МТФ, экономическую службу колхоза обязали ши-
роко информировать население об эффекте от бригадного подряда, усилить спрос с инженерной 
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службы за механизацию ферм и обсудить на правлении колхоза участие специалистов в обще-
ственной жизни (д. 411, л. 56-59). 18 апреля сессия обсудила задачи, стоящие по реализации ре-
шений XXVII съезда КПСС. Решили, что все руководители должны повысить свою ответственность 
и ответственность подчинённых. Решили разработать программу мер по закреплению кадров, 
молодёжи на селе. На той же сессии говорили о трудовой дисциплине. Решили ужесточить кон-
троль над использованием рабочего времени, организовать «доску позора» в центре Адова, об-
суждать нарушителей дисциплины на сельских сходах и организовать общество трезвости (д. 411, 
л. 64 и 67).  
 30 мая исполком присвоил наименования улицам. В Адове – Зелёная, Молодёжная, Киро-
ва и Школьная; в Меркушах – Заречная, Садовая и Новая. Исполком констатировал, что работаю-
щая молодёжь не желает получать среднее образование, и обязал правление колхоза привлечь 
её в вечернюю школу (д. 425, л. 45-46). 
 27 июня сессия обсудила вопрос о совместной работе базового предприятия и школы в 
реализации школьной реформы. Предложили правлению колхоза разработать меры по привле-
чению родителей к ответственности за воспитание детей в семье, закрепить главных специали-
стов за школой для  профориентационной работы, вовлечь учащихся в общественно-
политическую жизнь колхоза и при подведении итогов социалистического соревнования учиты-
вать труд учащихся, колхозу и школе – разработать номенклатуру деталей, производимых в 
школьных мастерских для нужд колхоза, возродить работу совета содействия семье и школе, а 
правлению колхоза – предусмотреть в промфинплане выделение средств для школы (д. 411, л. 
75).  
 6 августа исполком направил в ЛТП одного гражданина (д. 425, л. 59). 23 октября на испол-
коме рассмотрели вопрос о состоянии трудовой дисциплины. В колхозе 47 человек совершили 
307 прогулов. В основном прогульщики – молодёжь, не желающая подчиняться бригадирам. Всех 
прогульщиков обсуждали на правлении. Рекомендовали профкому возобновить работу комиссии 
по контролю над дисциплиной труда и обсуждать нарушителей в рабочих коллективах (д. 425, л. 
65). В 1986 г. от коровы надоили 2604 кг молока.  
 27 марта 1987 г. исполком снова обсуждал вопрос о состоянии трудовой дисциплины в 
колхозе. Отметили низкий её уровень, несоблюдение режима рабочего времени, неточный его 
учёт, отсутствие ответственности специалистов и бригадиров за состояние дисциплины. Предло-
жили правлению колхоза принять меры, требовать от бригадиров и среднего звена ежедневного 
отчёта. Одну женщину решили направить на принудительное лечение от алкоголизма, а её сына – 
в детдом (д. 441, л. 14 и 19). 5 апреля исполком рассмотрел вопрос о создании продовольствен-
ной комиссии и решил её не создавать (д. 441, л. 28). Жалобы на дефицит стали раздаваться всё 
чаще.  
 28 апреля 1987 г. сессия рассмотрела вопрос о задачах агрономической службы колхоза по 
повышению эффективности используемых угодий. Ф. С. Рублёв заявил, что культура земледелия 
стала ниже, и нужно переходить на 10-польный севооборот. Главный агроном М. И. Алексеев ви-
дел перспективу в интенсивных технологиях возделывания зерновых. В 1987 г. этим способом за-
сеяли 958 га. Депутаты решили для начала ввести в оборот земли, занятые под не вывозящимся в 
поля навозом и под свалками стройматериалов, распахать и засеять травами участки бурьяна у 
ферм и провести ревизию приусадебных участков (д. 411, л. 104 и 106). От коровы в 1987 г. полу-
чили 2781 кг молока. 
 27 октября исполком создал оперативную группу контроля над дисциплиной труда во гла-
ве с главным агрономом В. И. Ивановым (д. 441, л. 62). 12 ноября исполком признал неудовлетво-
рительной работу товарищеского суда (там же, л. 68). 
 30 октября 1987 г. сессия рассмотрела вопрос о плане совместной работы школы и базово-
го предприятия. Мальчики уже работали на благо колхоза. Девочкам преподавалось швейное де-
ло, но в отсутствие оборудования и материалов. По предложению председателя колхоза В. Г. 
Бешкарева решили, что колхоз поможет с оборудованием и материалами, определит ассортимент 
швейных изделий, и девочки будут снабжать ими колхоз (д. 434, л. 18).  
 В 1988-89 годах депутаты неоднократно рассматривали работу школы по трудовому вос-
питанию. В 1988 году, например, девочки сшили для колхоза 70 пар рукавиц, а мальчики связали 
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60 мётел. Выработка составила 45 копеек на ученика. У второго учителя ребята изготовили 18 
наличников и 43 стула при выработке 20 руб. на работника. Исполком потребовал организовать 
более эффективный труд девочек, освободив их от изучения сельхозмашин (д. 454, л. 11).   
 30 августа 1988 г. на сессии был раскритикован председатель колхоза В. Г. Бешкарев. Его 
обязали: встречаться с его избирателями в Мари-Мерзине, соблюдать устав колхоза, сроки созыва 
правления, обеспечить демократию и гласность в коллективе, поощрять инициативу и предпри-
имчивость работников, возобновить работу советов звеньев и бригад, уделить больше внимания 
подрядному методу (д. 434, л. 56). Судя по дальнейшим документам, критика возымела необхо-
димое действие. В 1988 г. были нарезаны поля соответственно новому севообороту. Работали два 
подрядных звена в полеводстве, и работали они лучше остальных, хотя имелись некоторые про-
блемы внутри этих звеньев. Какие именно проблемы, тогдашний главный агроном М. И. Алексеев 
депутатам не разъяснил. Был неурожай зерновых, и хлеб государству не сдавали, фуражный фонд 
оказался мал, не хватало сена и соломы. Так и не был распахан бурьян у ферм и у лесопилки. Про-
изводился яровой сев при сниженной норме высева, что привело к падению урожайности. Было 
внесено мало органики (д. 434, л. 53). Он фуражной коровы надоили всего 2410 кг молока. 
 В 1989 году трудности нарастали. 31 октября сессия рассмотрела вопрос о состоянии се-
лекционной и племенной работы в колхозе. Крупный рогатый скот был чистопородным на 94%. 
Но искусственное осеменение применялось только на Адовской МТФ (149 голов) и готовилось к 
введению на Меркушинской МТФ. Было 784 головы свиней, ремонтных – 50 голов (д. 434, л. 96). 
Та же сессия рассмотрела вопрос о мерах по охране окружающей среды. Колхоз отремонтировал 
пруды в Канчере. Навоз удалили только от Адовской МТФ. Не был готов слив Адовского пруда. Не 
было правильно организовано захоронение трупов животных. Не было организованной свалки 
мусора. Мазут и горючее стекали в реку, в которой мыли комбайны. В колхозных лесах был бес-
порядок. Сессия обязала правление колхоза провести работы по защите Адовского и Воронского 
прудов, вывезти навоз и жижу от всех ферм до 1 января 1990 г., запретить отпуск леса без билетов 
и без очистки мест рубок, назначить колхозного лесника (д. 434, л. 100). От коровы надоили всего 
1711 кг молока. 
 В 1990 г. в Совет по одномандатному округу избрали 24 основных и 10 резервных депута-
тов (д. 460, л. 17). На организационной сессии 5 апреля 1990 г. освобождённым председателем 
Совета была избрана Любовь Ивановна Семячкина (рожд. Малкова), её заместителем – Ф. С. Руб-
лёв, а председателем исполкома – Виктор Аркадьевич Орлов. Он родился в Меркушах в 1958 г. 
После окончания Кировского сельхозинститута (1980 г.)  и службы в армии работал инженером в 
«Восходе». С 1991 г. – рабочий колхоза. Позднее выехал в Нолинск.  
 На следующей сессии 19 июня не освобождённым председателем Совета был избран 
председатель колхоза  В. М. Меринов. Л. И. Семячкина стала его заместителем. Исполком сельсо-
вета 9 октября 1991 г. освободил  В. А. Орлова от должности. Временно его обязанности исполня-
ла Л. И. Семячкина (д. 470, л. 20).  Она родилась в д. Пинженерь Буйского сельсовета в 1958 г. 
Окончила Буйскую среднюю школу (1975 г.) и Кировский сельхозинститут (1980 г.). В 1980-89 гг. – 
агроном в «Восходе». С октября 1989 г. – зав. клубом в Меркушах.  С 1990 г. – заместитель предсе-
дателя исполкома сельсовета и зам. главы сельской администрации.  
 В 1990, 1991 и 1992 годах состоялось по три сессии сельсовета, причём на них обсуждались 
преимущественно разного рода текущие и организационные вопросы. 
 2 октября 1990 г. исполком учредил земельную комиссию. На том же заседании говорили 
о дефиците хлеба. Адовской пекарне предписали  отпускать   хлеб   по   спискам   членов   семей.  
В Адово на 332 жителя – 263 буханки, в Меркуши на 195 – 150, в Мари-Мерзино на 87 – 67, в Кан-
черу на 63 – 48, в Платуны на 33 – 27 и в Рублёво на 28 жителей – 22 буханки в день (д. 465, л. 31-
32).  
 Те же темы обсуждались на сессии 23 ноября 1990 г.  Работников торговли обязали выве-
сить списки очередников на приобретение дефицитных товаров, создали депутатскую комиссию 
по контролю над распределением товаров, поручили комиссии по борьбе с пьянством и алкого-
лизмом «разобраться с торговлей винно-водочными изделиями» (д. 460, л. 26). На этой сессии 
был утверждён проект нового землеустройства. От «Восхода»  сельсовету передавали 469 га зе-
мель населённых пунктов. Это было 111 га пашни, 8 га сенокосов, 185 га пастбищ, 46 га лесов и 
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кустарников, 89 га усадеб и 30 га прочих угодий, включая кладбища в Рублёве (1,28 га) и в бывшем 
Воронском (0,74 га) (д. 460, л. 30).  
 Дела «Восхода» не обсуждались. В 1991 г. колхоз имел 6132 га угодий, в том числе 4892 га 
пашни, 462 га леса, 400 га лугов. На фермах содержались 1680 голов к. р. с., 1140 свиней. Имелись 
24 автомашины, 44 трактора, 20 комбайнов («Уржумская старина», 1991, №5). От коровы там 
надоили 1853 кг молока в 1990 г., 1974 кг в 1991 г., 2042 кг в 1992 г. и 2219 кг в 1993 г.  
 22 февраля 1991 г. исполком решал вопрос об упорядочении торговли в Адовском промто-
варном магазине. Постановили продавать отдельные виды товаров (верхняя одежда и т. п.) с от-
меткой в списках населения. 10% дефицитных товаров продавать участникам Великой Отече-
ственной войны. 40% всех товаров продавать по деревням в порядке развозной торговли. Списки 
очередников вывесить в магазине (д. 470, л. 10). 
 17 марта 1991 г. на сессии обсуждали состояние учебно-воспитательной работы в школе. 
Там был 141 ученик и 15 педагогов. М. А. Рублёв: «В настоящее время у ребят исчезает интерес к 
знаниям. Необходимо принятие срочных мер». Сессия обязала колхоз и исполком оказывать по-
мощь школе в работе со школьниками и родителями, решили выяснить вопрос об открытии 10-го 
профессионального класса, наладить работу с детсадами (как выяснилось, учителя ходили в Мер-
кушинский детсад и забыли дорогу в Адовский), разобраться со снабжением школьной столовой 
мясом в счёт территориального заказа. На той же сессии депутаты решили выделить для ведения 
личных подсобных хозяйств по 1 га на семью, в том числе по 0,05 га в черте населённых пунктов 
(д. 460, л. 39 и 44). 15 мая исполком решил выделить в бывшем Ново-Крюкове земли «Восхода» 
для 39 личных подсобных хозяйств (по 1 га) и для 4 фермеров (д. 470, л. 17-18).  
 Сессия 28 августа 1991 г. рассмотрела вопрос о работе Совета, его органов и должностных 
лиц по выполнению Указов Президента РСФСР в период государственного переворота. Решили, 
что никто не допустил нарушений Указов.  В. М. Меринов: «Ввиду отсутствия информации наш 
сельский Совет и все организации работали согласно конституции. Все силы и настроения людей 
были направлены на уборку урожая». Ф. С. Рублёв: «Народ устал ждать перемен к лучшему, уже 
никому не верит». В. А. Орлов: «Некоторые товарищи высказывали мнения в поддержку про-
граммы, которую предложил ГКЧП, но не самого переворота, и действий никаких не принимали» 
(д. 460, л. 45).  
 13 декабря 1991 г. состоялось последнее заседание исполкома Рублёвского сельсовета. 
Было решено вынести на сессию три кандидатуры на пост главы сельской администрации: М. А. 
Рублёв, А. М. Лоскутов и главный инженер колхоза Н. Б. Масленников (д. 470, л. 29). 
 На сессии 17 января 1992 г. депутаты рекомендовали райадминистрации, чтобы главой 
сельской администрации был назначен Александр Михайлович Лоскутов, 1955 г. р. Он и был 
назначен. При этом глава администрации был по должности и председателем Совета, и В. М. Ме-
ринов ушёл с этого поста (д. 460, л. 53).  А.М. Лоскутов родился в Адове. После окончания Байсин-
ской средней школы в 1973-75 гг. служил в армии в Свердловской области, техник-механик БМП, 
сержант. В 1975-77 г. – киномеханик в Адове. Окончил факультет физвоспитания Кировского гос. 
пединститута   им В.И. Ленина (1981). Учитель физкультуры и НВП в Адовской школе (1981-92 и 
2001-06). С декабря 2007 г. – снова глава администрации Рублёвского сельского поселения.  
 На сессии 9 марта 1992 г. вместо исполкома был образован Малый Совет из 7 человек. На 
этой сессии говорили об исполнении программы «Забота». Просили главу администрации кон-
тролировать продажу сахара и дополнительно выделить сахар для жителей старше 70 лет, орга-
низовать работу патронажной сестры (д. 460, л. 57).  Малый Совет 11 августа говорил о передаче 
объектов с баланса колхоза на баланс Совета. Решили передать пока детский сад в Меркушах и 
ФАП. Остальные объекты требовали ремонта, на что у колхоза не было средств (д. 474, л. 12).  
 Сессия 11 декабря 1992 г. обсуждала ход земельной реформы. В земельную комиссию бы-
ли поданы 206 заявлений граждан о выделении земли. Свидетельства были выданы пока 72 
гражданам. Решили закончить работу по выделению участков до 1 июля 1993 г. (д. 460, л. 62). 15 
января 1993 г. Малый Совет постановил провести учёт нежилых домов и хозяйственных построек, 
найти владельцев и снести строения до 1 июня (д. 474, л. 25).  
 10 марта 1993 г. состоялась последняя сессия Рублёвского сельсовета. Депутаты жалова-
лись на то, что сельская администрация проявляет мало заботы о населении. С октября 1992 г. не 



78 
 

 

работало радио. Новые дома не строились, старые не ремонтировались. Состояние Адовского ДК 
давно тревожило. Сессия решила выделить земельный участок площадью 0,5 га в Адове возле 
административного здания для строительства нового детсада на 50 мест, обменяв эту землю двух 
односельчан на равноценные участки в другом месте (д. 460, л. 67 и 74). Поставили перед «Восхо-
дом» вопрос и о выделении земли под организацию свалки. 
 24 июня 1993 г. состоялось последнее заседание Малого Совета. Перед ним отчиталось 
Байсинское сельпо. При постоянном росте цен сохранялся дефицит некоторых товаров, например, 
сахара. Сельпо за полугодие понесло убытков 500 тыс. руб. Штат был сокращён до минимума. 
Машины для развоза товаров в сельпо не было, а наём транспорта только увеличивал размер тор-
говой надбавки. Малый Совет воздержался от принятия какого-либо решения по этому вопросу. 
Он установил плату за землю – 1 руб. за 1 сотку, без льгот. Решено было выделять в собствен-
ность, наследуемое и в аренду до 1 га земли жителям сельсовета и 0,25 га иногородним (д. 474, л. 
36-40).  
 Последним председателем ТОО и СПК «Восход» был Георгий Борисович Новосёлов, 1960 г. 
р. Он родился в д. Помытки Лазаревского сельсовета. В 1978 г. окончил Лазаревскую среднюю 
школу и поступил на факультет ветеринарии Кировского сельхозинститута. С 3 марта 1980 г. – вет-
техник откормсовхоза «Ройский». С октября 1980 г. до декабря 1982 г. – в армии, сержант броне-
танковых войск в специализированной охране военных грузов (часть находилась в Перми). С ян-
варя 1983 г. – слесарь по сельхозмашинам в «Ройском».  В сентябре того же года вновь поступил в 
КСХИ. С 14 сентября 1987 г. – главный ветврач, с 1 апреля 1995 г. – начальник отдела сбыта «Вос-
хода». С 8 июля 1997 г. до 11 марта 2002 г. и с 26 февраля 2003 г. до 1 сентября 2007 г. (до ликви-
дации этого предприятия) был председателем ТОО и СПК «Восход». С 2005 г. -  индивидуальный 
предприниматель по глубокой переработке леса в д. Адово. В 2002-03 гг. председателем СПК 
«Восход» был Виктор Михайлович Сунцов, 1953 г. р. Он родился в д. Меркуши. В 1968 г. окончил 
Адовскую школу. Работал в колхозе. В Уржумском СПТУ №38 получил специальности механизато-
ра и водителя. В 1971-73 гг. служил в Ракетных войсках стратегического назначения на Дальнем 
Востоке, рядовой. Был инженером в «Восходе». Затем организовал и возглавил небольшое КХ 
«Меркуши».  
 25 апреля  2001 г.  главой сельской администрации была назначена Надежда Николаевна 
Новосёлова (рожд. Васильева), 1961 г. р. Она родилась в д. Верхняя Ошья Куединского района 
Пермской области. В 1979 г. окончила Ошьинскую среднюю школу. С сентября 1979 г. была работ-
ником Дома культуры местного колхоза им. Ильича, с 26 апреля 1982 г. – учителем Верхнеошьин-
ской малокомплектной начальной школы. В 1985 г. поступила в КСХИ, который окончила только в 
1992 г. (В 1989 г. вышла замуж за Г.Б. Новосёлова, после рождения дочери брала двухлетний ака-
демический отпуск.) С 1992 г. – ветфельдшер, с 1998 г. – главный ветврач «Восхода». В 2005 г. бы-
ла избрана главой Рублёвского сельского поселения. С 12 декабря 2007 г. до 17 января 2009 г. 
временно не работала, затем – инженер по технике безопасности у ИП Г.Б. Новосёлова.  
 С 2007 г. главой поселения работал снова А.М. Лоскутов.  
 В 2005 г. и в 2007 г. в сельскую Думу избирались 7 депутатов. На 1 января 2009 г. в Адове 
было 96 дворов с 260 жителями, в Кончаре – 18 домов с 46 жителями, в Мари-Мерзине – 20 (64), в 
Меркушах – 43 (133), в Рублёве – 10 (16), в Платунах постоянное население отсутствовало. 
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Байсинский сельский Совет 
 
 Территория сельсовета ранее находилась в составе Буйской (Мазарской) волости.  Затем  
была образована самостоятельная Байсинская волость. В 1924 г. её упразднили, а территорию 
включили в состав Кокшинской волости. Большая часть территории сельсовета занята Бушковским 
лесом. 
 На 1 января 1927 г. в сельсовете было 12 населённых пунктов с 362 дворами и 1675 жите-
лями.  
 Списки председателей колхозов даны по документам ф. 12, оп. 2. На 1 апреля 1936 г. – д. 8, 
л. 36; на начало 1941 г. – д. 16, л. 31; на 1 апреля 1942 г. – д. 25, л. 89; на июнь 1944 г. – д. 28, л. 5-6. 
 Село Байса (Кугунур,  Шолкер) находится в среднем течении р. Паровойки, правого прито-
ка р. Байсы. О времени основания этого населённого пункта единой точки зрения у краеведов нет. 
Д. Казаков (Уржум православный: храмы и люди. – Нолинск, 2008, с. 56) считает, что поселение 
возникло после 1609 г., после разгрома восставших марийцев под Кукаркой (ныне – г. Советск). 
Первое упоминание о д. Байсе он относит к 1715 г., когда в ландратской переписи здесь насчитали 
11 душ. Уржумский райисполком в 1964 г. отнёс основание Байсы к 1689 г. (ф. 1, оп. 1, д. 349). Од-
нако в переписной книге 1722 г. значится: «Буйской волости деревни Кугунур – 44 души, лет 183», 
то есть она основана в 1539 г. («Уржумская старина», 1998, №9).  
 Считается, что название села происходит от марийского Поса-вуд (название реки). Абори-
генным было удмуртское племя (или род) Одо. Марийцы основали деревню Кокло-Кудо («Сред-
ний дом»). Затем возникло название Шолкер («осина») (С. Соловьёв. Прошлое Байсы. – «Уржум-
ская старина», 1991, №2).  
 Названия улицам села были присвоены решением сессии сельсовета 22 августа 1962 г.  Это 
было связано с поглощением Байсой соседних деревень. Собственно Байса стала ул. Советской, 
Нижний Конец – ул. Калинина, Верхний Конец – ул. 1 Мая, Сосновка – ул. Октябрьской, Коновало-
во – ул. Груздовского (ф. 12, оп. 1, д. 169, л. 45). 21 июня 1984 г. сессия Совета снова рассмотрела 
вопрос о наименовании улиц и нумерации домов. Бывшая Байса – ул. Груздовского, бывшее Ко-
новалово – ул. Набережная, названия Первомайская, Калинина, Октябрьская сохранились. Появи-
лись улицы Кирова, Зелёная, Ключевая, Школьная, Гагарина, Ворошилова (в бывшем Верхнем 
Конце) (д. 392, л. 118). 17 декабря 1987 г. исполком сельсовета присвоил вновь построенной ули-
це имя Героя Советского Союза А.В. Домрачева и заказал для этой улицы мемориальную доску (д. 
431, л. 70).  
 Как сообщает (по церковным архивам) Д. Казаков, в 1760 г. при посещении Байсы Свияж-
ским архиепископом Евмением жители деревни получили позволение построить часовню. В 1830 
г. был учреждён приход. В 1838 г. был освящён деревянный храм с одним престолом во имя св. 
Василия Великого. С 1864 г. начали строить каменный храм. По скудости средств правый придел 
во имя святителя Василия был освящён только 23 ноября 1878 г., а левый во имя преподобного 
Сергия Радонежского – только в 1879 г. В 1918 г. усадебная земля храма была передана в запас-
ной Госфонд, а церковные дома и амбары были заняты пол учреждения и склады. В 1921 г. один 
из колоколов был передан в пожарное отделение д. Посенур. В 1993 г. его передали в храм в Ле-
бяжье, и колокол расплавился при пожаре в 2001 г. В январе 1931 г. Уржумский райисполком пы-
тался расторгнуть договор с приходским обществом, так как не платился налог со строений (ф. 1, 
оп. 1, д. 52, л. 12). 19 марта 1938 г. райисполком констатировал распад общины (ф. 1, оп. 1, д. 92, 
л. 11об). 5 сентября 1940 г. райисполком решил закрыть храм. Из 20 уполномоченных общества 
выбыло 18 человек. Сходы жителей Байсинского, Адовского и Изиморского сельсоветов высказа-
лись за закрытие храма (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 177об). 7 августа 1940 г. исполком сельсовета просил 
райисполком закрыть церковь и передать здание под культурные нужды (ф. 12, оп. 1, д. 3, л. 29).  
Храм был закрыт решением облисполкома от 12 сентября 1940 г. В здании находился склад зерна 
(глубинка). После неоднократных просьб верующих 12 марта 1945 г. Совет по делам РПЦ при СНК 
СССР предписал рассмотреть вопрос об открытии храма. В начале 1945 г. он открылся. 3 августа 
1960 г. правление колхоза им. М.И. Калинина и исполком сельсовета просили РИК передать зда-
ние храма под ремонтные мастерские. 17 мая 1963 г. райисполком рассмотрел ходатайство кол-
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хоза им. Калинина о передаче церковного здания для ремонтных мастерских. Из 20 членов при-
ходского совета умерли 11, уехали 7 и вышел из «двадцатки» 1. РИК просил облисполком снять с  
регистрации религиозную общину Байсы (ф. 1, оп. 1, д. 318, л. 4).  19 мая 1963 г. храм был закрыт. 
В 1990 г. община была снова зарегистрирована, и весной 1991 г. в Вознесение храм был вновь 
освящён. С того времени происходит его реставрация.  
 В 1874 г. в селе было три питейных заведения и одноклассное образцовое училище. Д. Ка-
заков относит открытие церковно-приходской школы к 1896 г. С. Соловьёв указывает, что первая 
школа открылась в 1880-х годах. На самом деле одноклассное начальное училище Минпроса Рос-
сии открылось в Байсе в 1872 г. (Н. Арбузова. Из истории города Уржума. – «КИ», 21 августа 1959 
г.). По переписи 1913 г., согласно С. Соловьёву, в селе было 14 грамотных марийцев и 27 грамот-
ных русских, а в школе – 8 учащихся.  В 1911 г. открыли трёхклассное училище, вскоре преобразо-
ванное в двухклассное со сроком обучения 6 лет. В 1917 г. открыли единую трудовую школу  вто-
рой ступени, в 1925 г. на базе училища – школу крестьянской молодёжи. На месте церковно-
приходской школы открыли женскую марийскую национальную школу. В 1936 г. была на базе 
ШКМ была открыта неполная средняя школа с интернатом. Первым её директором был, видимо, 
Я.С. Петров. Его в феврале 1938 г. арестовали, потом оправдали. После него директором был Ко-
стромитинов. С 1940 г. работал Серафим Кузьмич Соколов. В 1941 г. директором был Максим Яко-
влевич Никифоров.  В 1944 г. директор – Л.Ф. Зябко, видимо, из эвакуированных. В конце того же 
года директором был назначен С.Н. Усков. С 1948 г. до января 1951 г. директором был Александр 
Дмитриевич Ширяев (см. вступление). С января 1951 г. директором работала бывший завуч А.А. 
Калугина. 20 апреля 1951 г. Буйский РИК решил преобразовать НСШ с 15 августа в среднюю школу 
(ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 94об). Директором был назначен Пётр Семёнович Мошкин, 1918 г. р., чл. 
КПСС.  С 1954 г. директором работал Пётр Александрович Созонов (1924-?, чл. КПСС). В 1960-61 
учебном  году директором был назначен Сергей Александрович Липин (1937-?, чл. КПСС). С 1961 г.  
работала Александра Николаевна Винокурова. Через год её сменил П.А. Созонов. Летом 1973 г. 
директором был назначен Виктор Васильевич Стародумов, 1948 г. р.  С лета 1975 г. директором 
была Людмила Алексеевна Седельникова. С конца 1986 г. – Галина Николаевна Путинцева (ум. в 
1992 г.). С 1989 г. директором был Юрий Аркадьевич Петров. Осенью 1990 г. было введено в экс-
плуатацию современное типовое здание школы на 350 учащихся.  В 1999-2007 гг. директором был 
Юрий Петрович  Муравьёв. В 2007-10 гг. - Ю.А. Петров. С сентября 2010 г. директором школы ра-
ботал Юрий Владимирович Игнатьев. 
 Одновременно в селе работала русская начальная школа. Так, у 1940-41 учебном году в 
НСШ было 116 учеников, а в русской начальной школе -  180 детей (ф. 12, оп. 1, д.  3, л. 6об). 5 ав-
густа 1942 г. Уржумский райисполком решил перевести в Байсу детский дом им. Пирогова. Его 
решили разместить в здании русской школы (ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 94). Детдом не перевели в Байсу. 
В 1947 г. русскую начальную школу преобразовали в Мари-Байсинскую начальную школу. На сес-
сии сельсовета 28 августа 1954 г. председатель сельисполкома А.П. Зыков предложил наконец-то 
перевести её на программу русской начальной школы. Тогда в школе было 73 ученика в трёх клас-
сах-комплектах (ф. 12, оп. 1, д. 102, л. 68об). 23 июля 1957 г. Уржумский райисполком объединил 
её со средней школой в единое учебное заведение (ф. 1, оп. 1, д. 220, л. 51об).  
 Не позднее 1928 г. в Байсе открылся детский сад на 25 мест. Летом каждый год открыва-
лись колхозные детские ясли. 8 марта 1949 г.  райисполком решил снова открыть в селе с 1 апреля 
государственный детский сад, второй в Буйском районе (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 58об). В 1970 г. ввели 
новое здание на 55 мест. Второй (колхозный) детсад был закрыт в 1996 г.  
 5 марта 1945 г. Уржумский райисполком, в связи с образованием Буйского района, пере-
вёл в Байсу Буйский детский дом. Под него отвели здания начальной школы, сельсовета, верхний 
этаж здания сельпо, шубную и овчинную мастерские сельпо.  Квартиры для персонала сняли в 
частных домах. Директором детдома был Колобов (ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 74). Это был, собственно, 
Ленинградский детский дом №75, в 1942 г. эвакуированный в Уржум в 1941 г., а из Уржума – в 
Буйское в 1942 году. 28 мая 1947 г. Буйский райисполком принял решение о закрытии Кузнецов-
ского детдома №41 (тоже эвакуированного из Ленинградской области) и переводе его воспитан-
ников в Байсу (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 113). 26 января 1948 г. Буйский райисполком рассмотрел во-
прос «О руководстве РОНО работой детского дома №75». Отмечено, что педагоги не занимаются 
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самообразованием, мало читают газет. В детдоме не работают кружки, здание не утеплено, топ-
ливо не подвезено, из 103 воспитанников не успевают 23. Директор В.К. Заболотских был снят с 
работы (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 8об-9). 5 марта 1948 г. райисполком снова рассматривал положение в 
этом  детдоме.  Директором   был   Иван   Захарович   Казаков.   Всего   было   119   детей.   Из   102  
школьников было 25 неуспевающих и 10 с неудовлетворительным поведением. Низким был уро-
вень идеологического воспитания. Не было организовано трудовое обучение, хотя имелись две 
ставки столяра и швеи. Не было керосина для освещения. Байсинский сельсовет уделял детдому 
мало внимания (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 38). 7 мая 1951 г. директором детдома был назначен комсо-
молец, воспитатель детдома Николай Иванович Кропотов (1921-?) (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 104об). 12 
июня того же года директором была назначена Антонина Сергеевна Опалева (1906-?), опытный 
педагог, бывший директор Ивановской начальной школы Тарасовского сельсовета (ф. 98, оп. 1, д. 
38, л. 16об). 22 октября 1952 г. директором детдома стал его бывший завуч Сергей Дмитриевич 
Пинаев, член КПСС с 1945 г. (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 238). 1 июня 1953 г. директором был назначен 
Александр Михайлович Заболотских (1919-?), член КПСС, педагог с 13-летним стажем (ф. 98, оп. 1, 
д. 50, л. 103об). В 1954 г. работала Елена Николаевна Рогова (см. Вступление). В 1955-56 гг. дирек-
тором работала А.И. Савина.  Затем детдом №75 был закрыт. 
 В 1904 г. в Байсе при школе открылась Павленковская библиотека.  Все Павленковские 
библиотеки имели мало книг, в них не было газет и журналов, работали они значительно слабее 
библиотек-читален. В 1908 г. библиотека была преобразована в избу-читальню. С 1912 г. земство 
решило вообще прекратить деятельность Павленковских библиотек, переданных министерству 
народного просвещения (Н. Арбузова. Из истории города Уржума. – «КИ», 4 сентября 1959 г.).  
Байсинская библиотека, однако, работает до сего дня. В прошлом она обслуживала несколько 
сельсоветов, в том числе Лебяжского района. Так, в 1946 г. библиотека имела 503 читателя, и её 
передвижки работали в Байсинской НСШ, в Адове, Изиморке, Лаптевщине и Посенуре (ф. 12, оп. 
1, д. 32, л. 4об).  
 12 октября 1930 г. на пленуме сельсовета говорили об избе-читальне и клубе при ней как 
работающих учреждениях. Их перевели в помещение ветучастка. В 1937 г. уже работал сельский 
Дом культуры, один из первых в районе. 18 января 1949 г. Буйский райисполком решил открыть в 
селе радиоузел мощностью 100 Вт (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 7).  30 июля 1955 г. Буйский РИК решил 
открыть в селе с 1 августа кинопрокатный пункт (д. 98, оп. 1, д. 64, л. 136). В 1972 г. сдан в эксплуа-
тацию современный Дом культуры.  
 В довоенные годы открылось отделение связи (почтовое агентство). При нём была и сбер-
касса. 18 января 1949 г. райисполком  учредил в Байсе на базе почтового агентства сберегатель-
ную кассу второго разряда №7233 (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 8об).  
 В 1930 г. в селе действовал медпункт с фельдшером и трахоматозной сестрой. 13 марта 
1940 г. исполком сельсовета просил районную власть организовать в нём лечебные койки (ф. 12, 
оп. 1, д. 3, л. 12). В результате в том же году медпункт был преобразован во врачебный пункт-
амбулаторию с врачом.  После войны это был снова медпункт. При нём некоторое время работал 
роддом. Ещё в 1946 г. в сельсовете было 138 трахоматозных больных, преимущественно в Ниж-
нем Конце и Сосновке. Из 5 допризывников вылечили 4 человек (ф. 12, оп. 1, д. 32, л. 15). 5 января 
1949 г. Буйский райисполком принял решение о переводе в Байсу трахоматозного пункта из Ниж-
ней Сюкси с 15 января того же года. Пункт обслуживал и Адовский сельсовет (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 
4). В 1951 г. в 37 хозяйствах выявлен педикулёз с платяной вошью. В детдоме была только голов-
ная вошь. На учёте состояли 103 больных трахомой, в том числе 27 школьников. Профилактика 
трахомы и её лечение были затруднены, так как во многих домах не было умывальников и поло-
тенец. Было 9 случаев скарлатины (ф. 12, оп. 1, д. 88, л. 46-48). На 1 января 1953 г. в сельсовете 
было 120 больных трахомой, в июле их количество сократилось до 98 (ф. 12, оп. 1, д. 102, л. 39об). 
Ситуация сложилась так, что 2 июня 1954 г. Буйский РИК был вынужден принять решение об от-
крытии в Байсе с 24 мая до 1 сентября временного стационара с 0,5 ставки фельдшера и 1 ставкой 
сестры (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 84об). 28 марта 1955 г. Буйский райисполком рассмотрел вопрос о 
вспышке сыпного тифа в Сосновке. Заболели три школьника. Завшивленность населения достигла 
50%. Решили открыть в Байсе изолятор на 10 коек (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 59). В декабре 1955 г. в 
сельсовете было 62 трахоматозных семьи. Их завшивленность составляла 50%. В 29 таких семьях 
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не было ни умывальников, ни индивидуальных полотенец. В Сосновке завшивленность населения 
была 80%, в средней школе – 7,8% учащихся, в Мари-Байсинской начальной школе – 21% учащих-
ся. Были 2 случая чесотки (ф. 12, оп. 1, д. 107, л. 17об). В 1957 г. в медпункте работали 7 человек: 
фельдшер, санитарка, две акушерки и три трахоматозные сестры. Количество больных трахомой 
не уменьшалось, потому что многие отказывались лечиться и заражали детей. Медики просили 
колхоз им. Калинина купить умывальники   и   раздать   их   по   домам   больных   (д. 141, л. 17об).   
Ситуация медленно улучшалась. 12 июля 1959 г. сессия сельсовета просила Уржумский райиспол-
ком открыть в Байсе стационарную (участковую) больницу (д. 141, л. 60об). 5 ноября того года ис-
полком постановил всех трахоматозных больных отправить в Буйскую больницу, потому что мно-
гие из них не желали ни лечиться, ни соблюдать простейшие правила гигиены в быту (д. 142, л. 
63). В ноябре 1961 г. в сельсовете ещё было 20 очагов трахомы, в Сосновке и Нижнем Конце. Ряд 
больных (женщины) злостно уклонялся от лечения (д. 170, л. 39). Затем трахома была искоренена. 
Исполком сельсовета на заседании 21 января 1986 г. ходатайствовал перед райисполкомом о вы-
делении врачей и об открытии в Байсе врачебного лечебного пункта с зубным кабинетом (д. 419, 
л. 79), но амбулаторию так и не открыли. 22 августа 1995 г. в ФАПе наконец открыли физиотера-
певтический кабинет, о чём сельсовет просил ЦРБ несколько лет.  
 В 1930 г. в селе уже был ветучасток. Как и медпункт, он обслуживал, кроме Байсы, ещё и 4 
сельсовета Лебяжского района. 12 октября 1930 г. Совет перевёл участок в дом священника, вы-
делив 400 руб. на ремонт этого здания (ф. 1, оп. 1, д. 24, л. 3об). Ветучасток слился с колхозной 
ветслужбой.  
 Земство в 1912 г. открыло в Байсе столярную (затем - кузнечно-слесарную) учебно-
кустарную мастерскую. Её арендовало кредитное товарищество. В 1930 г. упоминается школа кре-
стьянского ГСМХ, находившаяся в ведении райземотдела и имевшая свою производственную ба-
зу. В период коллективизации в селе организовали школу тракторуча. В 1932 г. в школе обучались 
три группы. Уржумский райисполком постановил перевести одну из групп в Уржумскую школу 
тракторуча, а в Байсе оставить филиал Уржумской школы в составе двух групп (ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 
19). Однако 3 января 1934 г. Президиум РИК вообще распустил эту школу, по требованию Нижего-
родского краевого земельного управления (ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 17).  
 В Байсе со времён НЭПа существует своё сельское потребительское общество. В середине 
1920-х годов его председателем работал Д. Зыкин. С февраля 1929 г. до февраля 1930 г. сельпо 
возглавлял Филипп Игнатьевич Вараксин (см. о нём во вступлении). С декабря 1933 г. до марта 
1935 г. сельпо возглавлял Василий Фёдорович Цветков (см. ниже). Перед войной работал Михаил 
Васильевич Плотников (1907-?, затем чл. КПСС). В годы войны председательствовал эвакуирован-
ный Иван Иванович Макарычев. В 1944 г. эвакуированные вернулись в Ленинград.  Председате-
лем сельпо был избран И.П. Данилов. После войны в сельпо вернулся М.В. Плотников. В конце 
1949 г. был избран Трофим Поликарпович Анисимов, бывший председатель сельсовета. С весны 
1950 г. работал Серафим Васильевич Огородов (1912-?).  С июля 1953 г. – снова М.В. Плотников. 
Летом 1956 г. он был смещён «за пьянку и другие дела» (ф. 12, оп. 1, д. 137, л. 23об). Сельпо вре-
менно возглавлял Илья Николаевич Окунев (1931-?, чл. КПСС). В конце года председателем сельпо 
был избран Евгений Васильевич Вараксин (1930-?).  В связи с его отъездом на учёбу в конце 1958 г. 
председателем сельпо был избран И.Н. Окунев. В 1964 г. сельпо возглавил Фёдор Сергеевич Лос-
кутов. Скоро его сменил Иван Яковлевич Шабдаров (1938-?). В связи с его выездом за пределы 
района председателем сельпо был избран в 1969 г. Ефим Яковлевич Никифоров. С 1969 г. работал 
Анатолий Фёдорович Седельников. В 1973 г. сельпо возглавил бывший председатель сельиспол-
кома Александр Павлович Зыков. В 1978 г. председателем сельпо был избран В.И. Вычугжанин. 
Исполком сельсовета 22 марта 1979 г., проходивший с участием представителей райпотребсоюза, 
снял его с работы за бездеятельность и нарушения трудовой дисциплины (ф. 12, оп. 1, д. 360, л. 7). 
Сельпо возглавила Н.С. Якимова. С 1982 г. председателем сельпо была Р.А. Бушкова. С ноября 
1984 г. сельпо возглавляла М.А. Самоделкина. Летом 1985 г. был избран А.П. Шишкин, осенью то-
го же года – Венера Зуфаровна Резванова.  С 1987 г. сельпо возглавляет Альфия Накибовна Шай-
хутдинова (рожд. Загидуллина). Она родилась в г. Чимкент Казахской ССР. Окончила Лазаревскую 
среднюю школу (1982 г.) и Кировский кооперативный техникум (1985 г.). С марта 1985 г. работала 
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завторгом сельпо, с 1987 г. – председателем. В 1989-91 гг. находилась в отпуске по уходу за ре-
бёнком. (В 1989-91 гг. председателем сельпо временно был  Виктор Михайлович Кузнецов.) 
При сельпо была своя хлебопекарня, которую закрыли в 1996 г. как убыточную. 
 В начале 1946 г. в Байсе было открыто сепараторное отделение Буйского маслопрома. С 
1955 г. это был сепараторный пункт Уржумского маслосырзавода.  
 В 1947 г. был образован сельский промкомбинат. Директором был И.П. Данилов. Далее 
комбинат не упоминается. После войны открылся мастерский участок Уржумского лесхоза. В 1952 
г. там работало около 200 кадровых и сезонных рабочих (ф. 12, оп. 1, д. 89, л. 71). Первым началь-
ником участка был А.С. Патрушев. С 1952 г.  Работал  Бушмелев.   В 1953 г.   мастером   был   Павел  
Фёдорович Парфёнов. В 1954 г. мастером был Л. С. Бахтин. Участок был закрыт, и 24 апреля 1957 г. 
сессия сельсовета просила райисполком передать два его здания под мастерские школы и квар-
тиры учителей (д. 141, л. 5об).  
 С 1968 г. в селе работал быткомбинат.  
 26 января 1951 г. Буйский райисполком решил построить в Байсе в колхозе им. Калинина 
кирпичный завод мощностью 100 тыс. штук кирпича в год и выделил под завод 1 га земли (ф. 98, 
оп. 1, д. 37, л. 30об).  
 4 июня 1952 г. Буйский РИК утвердил план электрификации колхоза им. В.В. Груздовского, 
построив в селе ТЭЦ (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 152). В 1958 г. в Байсе открылся межколхозный радио-
узел со штатом работников 4 человека (ф. 12, оп. 1, д. 142, л. 42).  
 С 1967 г. открылся автобусный маршрут Уржум-Буйское-Байса. Вплоть до сего времени 
(2011 г.) автобусное сообщение с Байсой не является регулярным из-за отсутствия твёрдого по-
крытия  Яранского тракта.  
 В 1919 г. в селе произошло антисоветское восстание. При этом погиб комиссар продотряда 
Владислав Витольдович Груздовский. Он был поляк, но его родители и сестра жили в Зуевке (до 
своей репатриации в 1925 г. в Лодзь). Об обстоятельствах дела писал В. Карпов (Как погиб комис-
сар Груздовский. – «Кировская искра», 7 ноября 1989 г.). В Байсе находился продотряд. В послед-
нюю неделю октября в селениях 1-го продовольственного района Байсинской, Кокшинской, Сер-
дежской и Лебяжской волостей происходили самочинные собрания. Советские работники в них 
не участвовали, но и не препятствовали их проведению и не сообщали о них в Уржум. 30 октября в 
Байсе на церковной площади собрались представители этих волостей в числе до 2000 человек. 
Одновременно в волисполкоме шло собрание представителей селенных Советов по продоволь-
ственному вопросу. Его проводил председатель волисполкома Дудоров. Он не принимал мер к 
роспуску собрания на площади и даже не поставил о нём в известность Груздовского и инструкто-
ра Брагина. Груздовский предложил крестьянам разойтись. Те не подчинились и кричали: «Долой 
лопаточный сбор! Долой продовольственников!». Дудоров и представители Советов явились на 
площадь и уговаривали толпу разойтись, но безуспешно. Толпа попыталась разоружить продот-
ряд. Отряд дал выстрел вверх. Толпа напала на продотряд, тот отступил и отстреливался из бли-
жайшего двора. Груздовский был зверски убит, а Брагин – тяжело ранен. Было убито 4 человека 
из толпы. Заместитель уполномоченного представителя упродкома Зайцев вскоре восстановил 
порядок. Уисполком в ночь на 31 октября нарядил следствие. В районе было объявлено чрезвы-
чайное положение. Преступники были арестованы и отправлены в ревтрибунал. Следственная 
комиссия предложила обратить серьёзное внимание на волостные исполкомы и провести их 
чистку. В.В. Груздовский был похоронен в Уржуме. В Уржуме и Байсе его именем названы улицы.  
Председатель волисполкома Павел Герасимович Дудоров 4 ноября 1919 г. как участник восстания 
уездной ЧК был приговорён к расстрелу. Реабилитирован 5 июня 1992 г. Сведений об иных осуж-
денных в 1919 г. в Книге памяти жертв политических репрессий нет. 20 марта 1920 г. Вятским гу-
бернским ревтрибуналом за агитацию против хлебной монополии к полутора годам лишения сво-
боды был приговорён инструктор уездного продкома в Байсе, уроженец Кукнурской волости Ва-
силий Фёдорович Видягин, 1896 г. р.; реаб. 16.11.1992 г.  
 В 1923-24 гг. последним председателем Байсинского волостного исполкома был Григорий 
Ефимович (или Елизарович) Васильев (1888-?). Он родился в Адове, мариец. Окончил начальную 
школу. В 1915-18 гг. служил в русской армии, воевал на Румынском фронте. В 1919-20 гг. – в РККА, 
батальонный писарь. Член РКП(б) с 1920 г.  В 1921-23 гг. – зав. финотделом в Сернурском канто-



84 
 

 

нальном комитете РКП(б). В 1923-24 гг. – председатель Байсинского волисполкома. (Волость была 
упразднена 1 июля 1924 г.) Окончил Рабоче-крестьянский институт в Вятке. В 1924-26 гг. – инструк-
тор Сернурского кантонального комитета РКП(б). В 1926-28 гг. – заведующий избой-читальней и 
секретарь парторганизации в с. Федосове под г. Новосибирском. В 1928-30 гг. – председатель ра-
бочкома Новосибирского городского земельно-лесного хозяйства. В 1930-32 гг. – десятник и зав-
хоз Лебяжского учебного лесхоза. В 1932-33 г. – директор лесохимического завода в г. Семипала-
тинске в Казахстане (ф. 96, оп. 1, д. 4, л. 86-87). Дальнейшая деятельность Г.Е. Васильева, ставшего 
значительным хозяйственным руководителем, в документах Уржумского архива не отражена.  
 В 1926 г. в селе было 113 дворов с 443 жителями, из них 303 марийцами. В 1940 г. (ф. 12, 
оп. 1, д. 4) в похозяйственной книге села насчитали 56 колхозных дворов (русских – 6) и 262 жите-
ля (русских – 27). Не были учтены учителя и т. п.   Среди   русского   населения   были   единичные 
фамилии Ермаков, Заболотских, Зыков, Курочкин, Окунев и Орлов. Марийское население носило 
фамилии Борисов, Игнатьев и Смирнов (по 5), Аппаков, Кульшетов, Петров и Чернов (по 4), по два 
– Данилов, Лазарев, Львов и Шишкин, единично встречались фамилии Акманов, Анисимов, Мер-
кулов, Моршлутов, Мурашёв, Пасеев, Петровых, Семёнов, Суворов, Томбаршев, Ямблат.  
 В марте 1930 г. в селе был организован колхоз им. В.В. Груздовского. Сначала это была 
коммуна. Видимо, первым председателем был Ф.С. Петров (по упоминаниям в документах сель-
совета за 1930 г.). С апреля 1931 г. до мая 1932 г. председателем был Иван Трофимович Аниканов 
(впоследствии он возглавлял сельсовет). С 1933 г. председателем колхоза был Николай Ульянович 
Борисов (1896-1942; красноармеец 1028 сп, пропал без вести в сентябре под Сталинградом). С ап-
реля 1936 г. председателем был Михаил Иванович Меркулов (см. о нём далее). С 20 ноября 1937 
г. колхоз возглавлял Степан Петрович Анисимов (1907-52), впоследствии  его счетовод. С 1939 г. 
снова работал Н.У. Борисов. С августа 1941 г. председателем был Дмитрий Леонтьевич Львов 
(1886-?), бывший печник. В 1942 г. его сменил Фёдор Иванович Марьин из Коновалова. После 
войны колхозом руководил Серафим Павлович Чернов (1921-?), с начала 1946 г. – Николай Васи-
льевич Коновалов. Осенью 1947 г. председателем стал Степан Андреевич  Кузнецов, а в после вы-
деления «Дубровы»  – Сергей Васильевич Петров. С февраля 1948 г. председателем был Ефим Се-
мёнович Данилов.  В августе его заменил С.П. Чернов. В феврале 1949 г.  снова был избран С.В. 
Петров, в марте был избран С.П. Чернов. Весной 1950 г. был избран снова Е.С. Данилов. С июля 
1950 г. председателем был бывший председатель сельисполкома М.И. Меркулов. 
 Здесь же, видимо, был колхоз «Земледелец». В 1935 г. он назывался «Эрык»  (ф. 1, оп. 1, д. 
73а, л. 86). С 1934 г. его,  по-видимому, возглавлял Василий Трофимович Трофимов (1904-?). 1 ав-
густа 1937 г. председателем стал Аким Васильевич Суворов (1905-?). Затем колхоз не упоминается. 
В апреле 1941 г. колхоз им. Груздовского имел 855,72 га пашни, 41,7 га усадеб, 10,52 га сенокосов 
и 46,95 га выгонов (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 144).  
 Не локализуется сейчас на местности существовавший в 1926 г. хутор Юркино (Юркин) из 1 
двора с 3 жителями. Старожилы о нём и не слышали.  
 Выселок Байсинский ни в похозяйственных книгах, ни в документах Байсинского сельсове-
та не упоминался. Поскольку жители работали в колхозе им. Груздовского, похозяйственная книга, 
видимо, была общая с селом. В документах Буйского райисполкома выселок упоминается как от-
дельный населённый пункт при описании избирательных округов, например, в 1950 г.  В тех же 
документах в 50-е и 60-е годы упоминается кордоны Палкинский и Ивановский.  
 Чуть выше по течению Паровойки находились деревня Коновалово (или выселок Конова-
лов) (в 1926 г. в ней было 22 двора с 99 жителями, из них мари 57).  Решением райисполкома от 14 
декабря 1962 г. она была снята с регистрации в связи с её объединением с селом Байса (ф. 1,  оп. 
1, д. 306, л. 239об). В 1942 г. в  этой деревне насчитывалось 23 двора с 132  жителями, в том числе 
14 марийских дворов с 79 жителями (ф. 12, оп. 1, д. 7). Фамилии русских домохозяев были Бара-
нов (2), Лаптев (2), Огородов (2), единично – Быков, Макаров, Марьин. Марийские фамилии были 
Коновалов (7), Петров (2), единично – Борисов, Кропотов, Кузнецов, Огнев, Пасеев. В деревне бы-
ла мельница. Она была построена совместно колхозами им. Груздовского и Ворошилова. Решение 
правлений колхозов Буйский РИК утвердил 6 апреля 1946 г. (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 101). Пруд суще-
ствует и сейчас.  
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 В Коновалове существовал колхоз «Дуброва».  Его председателем работал Николай Васи-
льевич Коновалов (1909-?).  С 1935 г. председателем был Павел Ефимович Огнев (1900-?). Уржум-
ский РИК 5 марта 1941 г. объединил «Дуброву» с байсинским колхозом (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 39об). 
28 июня 1946 г. Буйский РИК хотел разделить колхоз. В им. В.В. Груздовского было 67 дворов, в 
«Дуброве» - 20 дворов (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 28). 4 июня 1947 г. райисполком снова принимает ре-
шение о разделе, в согласии с решением общего собрания колхоза 12 декабря 1946 г. и своим 
письмом в Минсельхоз от 24 сентября (ф. 98, оп. 1, д.14, л. 118об). Раздел произошёл в конце го-
да. Председателем был избран Степан Андреевич Кузнецов. В ноябре 1948 г. его сменил Р.А. Ко-
новалов. Последним председателем этого колхоза с 1949 г. был Фёдор Иванович Марьин (1896-?). 
 Ниже села по течению Паровойки находилась деревня Сосновка (Пюнжер). Она была 
включена в черту Байсы также решением райисполкома от 14 декабря 1962 г. В 1926 г. здесь было 
49 дворов с 239 жителями (из них мари – 235). В 1938 г. учли 47 дворов с 221 жителем. Все они 
были марийцами (ф. 12, оп. 1, д. 1). Фамилии домохозяев были Муралёв (7), Девяткин (5), Казаков 
и Кузнецов (по 4), Овчинников (3), по два домохозяина носили фамилии Гирев, Иванов, Наумов и  
Толмачёв, по одному – Гаврилов, Дудоров, Курочкин, Лазарев, Максимов, Мальцев, Михайлов, 
Мосунов, Охотников, Пайшев, Пигозин, Рыбаков, Смирнов, Топоров,  Чайников, Шамов.  
 В Сосновке в 1929 г. был организован колхоз «Красный Октябрь». Имена первых председа-
телей неизвестны. С 1935 г. (а может, и ранее) колхозом руководил Макар Андреевич Кузнецов 
(1905-?), вступивший в колхоз в 1929 г. 3 апреля 1937 г. председателем был избран Константин 
Дмитриевич Овчинников (1916-1942, красноармеец, пропал без вести в декабре). С 1939 г. пред-
седателем был Григорий Васильевич Гирев. С августа того же года – Яков Емельянович Наумов 
(красноармейцем погиб на фронте). В начале 1940 г. председателем был Иван Фёдорович Смир-
нов (1903-9.03.1943, красноармейцем погиб под Киришами Ленинградской области). После слия-
ния с «Красным сосновцем» с декабря 1940 г. работал И.Т. Аниканов. Осенью 1941 г. председате-
лем снова был Г.В. Гирев. В 1942 г. колхоз возглавлял Андрей Степанович Чайников (1905-?). В 
1944 г.  был избран Алексей Егорович Толмачёв (1904-?). Осенью 1945 г. председателем был Ни-
колай Васильевич Топоров (1900-?), вступивший в эту артель в 1929 г. Весной 1946 г. председате-
лем снова был избран А.С. Чайников. С ноября 1947 г. председательствовал Прокопий Аксёнович 
Казаков. В феврале 1948 г. снова руководил А.С. Чайников. С ноября 1948 г. работал П.А. Казаков. 
В феврале 1949 г. был избран А.Е. Толмачёв.  
 В апреле 1941 г. за этим колхозом закрепили 343,68 га пашни, 30,68 га усадеб, 10,07 га се-
нокосов и 34,61 га выгонов (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 145).  12 сентября 1949 г. Буйский райисполком 
решил организовать в Сосновке деревообрабатывающую артель (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 181об).  
 Рядом находилась деревня Малая Сосновка (Малый Рын, Сосновский, Клатыгер). Её также 
объединили с Байсой 14 декабря 1962 г. В 1926 г. в деревне было 6 дворов с 25 жителями-
марийцами. В 1940 г. здесь было 10 дворов с 34 жителями (все – марийцы) (ф. 12, оп. 1, д. 12). По 
два домохозяина носили фамилии Девяткин, Казаков и Рыбаков, по одному -  Окунев, Пайшев, 
Пигозин и Толмачёв.  
 В деревне был колхоз «Красный сосновец». Председателем данного колхоза с 1934 г. был 
Яков Александрович Рыбаков (1899-12.04.1942, красноармеец 344 сд, погиб в бою), впоследствии 
– заведующий фермой «Красного Октября». В 1939 г. председателем был избран Георгий Егоро-
вич (?) Пигозин. 4 декабря 1940 г. Уржумский райисполком объединил этот мелкий колхоз с кол-
хозом Сосновки (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 263). Жителей решили сселить в Нижний Конец и Сосновку. 
Большинство людей уже переехали, в Малой Сосновке осталось 2 двора. С началом войны про-
изошло обратное переселение. Крестьяне вселялись в свои прежние дома с уже разобранными в 
них печами (С. Захарова. Жил-был починок… - «КИ», 8 апреля 1996 г.).  28 января 1946 г. Буйский 
райисполком отказал жителям Малой Сосновки в восстановлении собственного колхоза, так как в 
этой деревне осталось всего 9 дворов (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 31). Однако 4 июня 1947 г. райисполком 
разукрупнил колхоз, согласно решению его общего собрания от 2 декабря 1946 г. В «Красном Ок-
тябре» остался 51 двор, в «Красном сосновце» оказалось 18 дворов (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 119). 
Разделение не состоялось. 14 февраля 1948 г. райисполком снова разукрупняет колхоз, в Сосновке 
было 51 хозяйство, в Малой Сосновке – 13 (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 19). 18 октября 1948 г. райиспол-
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ком снова делит колхоз, следуя решению собрания 19 августа (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 193). Колхоз 
так и не был выделен из «Красного Октября».  
 Ниже по течению р. Паровойки, на правом берегу, находилась деревня Нижний Конец 
(Кортумбал). По данным переписи 1897 г., Нижний Конец возник в конце XVII века. Деревня была 
также включена в черту села 14 декабря 1962 г. Историю этой деревни в начале XX-го века осветил 
селькор Масленников (Прошлое и настоящее калининцев. – «Кировская искра», 19 февраля 1936 
г.). До революции здесь было 60 хозяйств. Из них 3 кулака,  5 зажиточных, 11 бедняков и осталь-
ные – маломощные и крепкие середняки. Бедняцкая часть населения эксплуатировалась зажи-
точной частью и кулаками. В числе таких эксплуататоров были Козьминых и Шобиков. Козьминых 
до революции был торговцем, при НЭПе имел кожевенный завод. На нём за  бесценок работали 
бедняки. Путём обмена хорошей кожи на плохую и другими проделками он за короткое время 
сколотил большой капитал. За два года построил каменные дом, кладовую, конюшни и т. д. Во 
время стройки вся деревня и соседние крестьяне были заняты на стройке. Кулаку возили кирпич 
на своих лошадях за 12 километров и пр. Шобиков был хлебным тузом на всю Байсинскую во-
лость. Он имел до 200 овинов старого хлеба. Каждый день у него был праздник. Он пьянствовал, 
катался на лошади – в этом только и заключалась его работа в хозяйстве. Шобиков отдавал взаи-
мообразно хлеб беднякам под большой процент. За пять пудов хлеба он требовал бутылку вина, 5  
дней отработки и посев бесплатно одной полосы. В 1925 г. в деревне организовались три машин-
ных товарищества. В 1927 г. возникла кооперативная сельхозартель. В 1928 г. из 14 хозяйств бед-
няков и середняков организовался колхоз. Кулачество и зажиточная часть деревни, видя свою ги-
бель, вели ожесточённую борьбу с колхозом: запугивали колхозников, смеялись над ними и даже 
покушались на жизнь председателя колхоза. Колхоз рос медленно. Перед вступлением в него 
единоличники продавали хороших лошадей, растранжиривали семена. И только при непосред-
ственном участии райкома партии и умелом подходе к населению в 1934 г. в колхоз вошли и 
остальные 46 хозяйств. В 1934 г. колхозники получили на трудодень всего 800 г зерна. В 1935 г. на 
трудодень выплатили по 4 кг зерна. Колхоз, рассчитавшись с государством и МТС, продал коопе-
рации 34 тонны зерна и приобрёл автомобиль. С. Козлов с женой в 1935 г. заработали вдвоём 125 
пудов хлеба. 60-летние старики Садников и Тимофеев заработали за год по 420 трудодней и т. д.  
В 1926 г. в деревне было 67 дворов с 341 жителем, все – марийцы. Отдельным населённым пунк-
том была Нижне-Кончанская мельница (1 двор, 1 житель-мариец). В 1931 г. она числилась за 
Нижне-Кончанской сельскохозяйственной коммуной (ф. 1, оп. 1, д.  52а, л. 156).  Мельничный пруд 
существует и сейчас.  
 Похозяйственная книга в 1940 г. учла только 40 дворов с 236 жителями (ф. 12, оп. 1, д. 5). 
Население было чисто марийским. Фамилии домохозяев были Зыков (4), Антонов (3), по две – Зо-
тов, Иванов, Масленников,  Никифоров, Николаев, Петров, Пивоваршев, Романов, Фадеев, Чеме-
ков; единично – Аксентьев, Брыгин, Игнатьев, Казаков, Козлов, Михайлов, Младшев, Садовников, 
Степанов, Стрельников, Чайников, Ямбаршев.  
 В Нижнем Конце был колхоз им. М.И. Калинина. Данных о первых председателях в доку-
ментах архива нет. С 1934 г. колхозом руководил Илларион Филиппович Зыков (1889-?). С 1 сен-
тября 1937 г. председателем работал Ефим Яковлевич Никифоров (1911-?), затем кандидат в чле-
ны КПСС, награждённый медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-45 
гг.». С 1939 г. работал Павел Петрович Кемеев. В начале 1941 г. председателем был Иван Констан-
тинович Масленников (см. ниже). Затем – снова Е.Я. Никифоров. После его ухода на фронт пред-
седателем в 1942 г. был Пётр Сергеевич Петухов (1913-?), ранее – финансовый агент, живший у 
тестя и тёщи Брыгиных. В начале 1943 г. работал К.Р. Романов. В 1944 г. председателем был Васи-
лий Ильич Масленников (1919-?; в 1954 г. числится только что вернувшимся из мест лишения сво-
боды – ф. 12, оп. 1, д. 103, л. 43). Весной 1945 г. председателем стал Иван Фёдорович Казаков 
(1913-?). В апреле 1946 г. председательствовал снова П.П. Кемеев. В январе 1948 г. был избран 
Ф.И. Чайников. Летом вернулся П.П. Кемеев. В апреле 1949 г. к руководству колхозом вернулся 
Е.Я. Никифоров.  
 В 1941 г. за колхозом закрепили 752,84 га  пашни, 35,9 га усадеб, 32,16 га сенокосов; выго-
нов в колхозе не оказалось (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 144об).  
 Выше Байсы по течению Паровойки  были ещё две деревни. 
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 Деревня Верхний Конец возникла, как считается, одновременно с Нижним Концом. В от-
личие от вышеперечисленных населённых пунктов, она располагалась на левом берегу Паровой-
ки, при устье её левого притока – ручья Верхний. Включена в черту Байсы 14 декабря 1962 г. В 
1926 г. здесь было 59 дворов и 267 жителей, из них 133 марийца. Деревня условно подразделя-
лась на Русский и Марийский концы. В ходе коллективизации они были выделены в отдельные 
населённые пункты.   В 1940 г. в Верхнем (Русском) Конце считалось 29 дворов с 178 жителям (ма-
рийцев – 3 двора с 16 жителями) (ф. 12, оп. 1, д. 5). Марийские фамилии – Анисимов (2) и Шиго-
рин (1). Русские фамилии – Редькин (4), Вычужанин и Смышляев (по 3), Бушмелев, Козьминых, 
Прокудин и Савинцев (по 2),  единично – Батухтин, Ведерников, Дудоров, Кокорев, Пермяков, 
Пушкарёв, Холкин, Шпилев. 
 В деревне был организован колхоз им. К.Е. Ворошилова.  Первоначально он назывался, по 
документам, «Ворошиловец». В 1933-34 гг. председателем был Трофим Поликарпович Анисимов 
(1908-68), затем – председатель сельсовета. С 1934 г. председателем был Илья Павлович Кокорев 
(1897-?); в 1940 г. он в похозяйственной книге числился «в заключении». С 1937 г. председателем 
был Алексей Спиридонович Смышляев (1901-?). Весной 1939 г. был избран П.Я. Пермяков. С конца 
1939 г. колхозом руководил снова Т. П. Анисимов. В 1942 г. назван Иван Алексеевич Смышляев 
(1894-?). В 1944 г. председателем была избрана Татьяна Григорьевна Холкина (1912-?).  Весной 
1946 г. председателем снова был избран Пётр Яковлевич Пермяков (1908-?). В августе его сменил 
Бушмелев. С февраля 1947 г. председателем  колхоза был Афанасий Степанович Козьминых (1905- 
?, до войны – тракторист Буйской МТС). В начале 1948 г. председателем стал снова Т.П. Анисимов. 
С июля 1949 г. председателем снова работал И.П. Кокорев. С января 1950 г. председателем был 
Анатолий Михайлович Пушкарёв (1916-?), чл. ВКП(б), бывший заместитель председателя сельпо.   
Здесь же в 1935 г. был колхоз «Труженик» (ф. 1, оп. 1. д. 73а, л. 86).  С 1934 г. его возглавлял Иван 
Алексеевич Смышляев (1895-?). В 1937 г. этот колхоз уже не упоминается. 
 В апреле 1941 г., после объединения с «Укорнышем», колхоз им. К.Е. Ворошилова имел 
648,25 га пашни, 32,35 га усадеб, 31,63 га сенокосов и 10,17 га выгонов (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 
148об).  
 Марийский конец деревни был назван деревней Ново-Марийск. В материалах переписи 
1926 г. этот населённый пункт не упоминается. Он был включен в черту Байсы 14 декабря 1962 г. 
В 1940 г. здесь было 29 дворов и 143 жителя (русских – 1 семья из 4 человек) (ф. 12, оп. 1, д. 10). 
Русская фамилия – Дудоров. Марийские домохозяева носили фамилии  Соловьёв (9), Шабриков 
(4), Латухин, Мошкин, Пасеев и Цветков (по 2), единично –  Аниканов, Мамаев, Муралов, Окулов, 
Самарцев,  Сундырев, Шигорин.  
 В 1931 г. в деревне был организован колхоз «Укорныш» («Новый путь»).  С 1935 г. предсе-
дателем колхоза работал Макар Михайлович Окулов (1908-?, красноармеец, пропал без вести).  с 
1939 г. – Никифор Александрович Шабриков (1903-январь 1943, красноармеец, пропал без вести). 
В декабре 1940 г. его сменил И.Т. Аниканов. 5 марта 1941 г. Уржумский РИК объединил этот кол-
хоз с колхозом им. Ворошилова (ф. 1, оп. 1. д. 111, л. 80).  28 января 1946 г. Буйский РИК счёл не-
целесообразным восстанавливать «Укорныш», так как деревни слились в единый населённый 
пункт с единым полевым севооборотом, «а национальный вопрос не служит основанием для 
разукрупнения колхоза» (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 30). 4 июня 1947 г. Буйский РИК решил разукрупнить 
колхоз, согласно решению его общего собрания от 22 декабря 1946 г.  В им. Ворошилова было 32 
двора, в «Укорныше» - 30 (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 118). После раздела в конце 1947 г. председателем 
колхоза был избран Иван Иванович Соловьёв. В январе 1949 г. председателем был избран Михаил 
Иосифович Цветков. После его смерти в том же году  председателем «Укорныша» стал В.Г. Пасеев.  
Хутор Коновалово (5 дворов, 30 жителей) и кордон Коноваловский (1 двор с 1 жителем) находи-
лись выше по ручью Верхний. В 1930 г. хутор назывался Байсинским хутором.  Уполномоченный 
Совета по хутору носил фамилию Прокудин. Из этого следует,  что хутор сселился в Верхний Ко-
нец.  
 На северо-запад от Байсы находились две русские деревни. Согласно данным переписи 
1897 г., Метели и Комары были основаны во второй четверти XIX века переселенцами из Нолин-
ского уезда.  Тогда же колонисты-нолинчане основали деревни Платуны, Рябиновцы и Рублёво, а 
выходцы из Орловского уезда – д. Меркуши (все – в Адовском сельсовете).  
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 В деревне Метели (Метелёвский) в 1926 г. было 26 дворов и 145 жителей. Эта деревня бы-
ла снята с регистрации решением райадминистрации от 10 ноября 1994 г., хотя сессия сельсовета 
ходатайствовала о снятии её с регистрации ещё 29 июня 1988 г. как необитаемой (ф. 12, оп. 1, 426, 
л. 71).  В 1940 г. в деревне было 32 двора и 171 житель (ф. 12, оп. 1, д. 9). Фамилии населения бы-
ли Зыков (8), Холкин (7), Питиримов (6), Новосёлов (5), Овсянников (3), Бастраков (2) и Бронников 
(1).  
 Колхоз «Метелёвская», по данным похозяйственной книги, был организован 1 января 1933 
г.  С 1935 г. его председателем был Иван Ильич Питиримов (1891-?).  12 февраля 1941 г. «Метелёв-
ская» была объединена с колхозом д. Комары в колхоз «Дружба»  с хозяйственным центром в д. 
Метели (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 39об).  В апреле за колхозом закрепили 442,1 га пашни, 24,42 га уса-
деб, 24,44 га сенокосов и 19,18 га выгонов (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 147об). Первым председателем 
«Дружбы» был Василий Николаевич Питиримов. С 1942 г. работал снова И.И. Питиримов. 28 янва-
ря 1946 г. Буйский райисполком разукрупнил «Дружбу». В «Дружбе» был 31 двор, в «15 лет Ок-
тября» - 17 дворов (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 29). После раздела председателем колхоза в Метелях, был 
Фёдор Ефимович Холкин (1917-?).  Осенью 1947 г. председателем стал Александр Павлович Зыков, 
впоследствии возглавивший сельсовет. С февраля 1949 г. председателем был снова И.И. Питири-
мов. В апреле 1949 г. колхозу вернули название «Метелёвская», а председателем стал А.П. Зыков. 
В деревне Комары (Комаровский) в 1926 г. было 12 дворов с 81 жителем. Деревня была снята с 
регистрации решением райисполкома от 27 апреля 1970 г. (ф. 1, оп. 1, д. 476, л. 426). В 1940-41 гг. 
в Комарах было 17 дворов и 109 жителей (ф. 12, оп. 1, д. 9). Фамилии домохозяев были Мальцев, 
Новосёлов, Свинин и Терентьев (по 4) и Мосунов (1).  
 В Комарах был организован колхоз «15 лет Октября». Судя по названию колхоза, это про-
изошло в конце 1932 г. С 1934 г. председателем был Филипп Петрович Терентьев (1906-октябрь 
1943, рядовой, пропал без вести). С 1936  г. – Иван Васильевич Новосёлов (1902-?). В 1939 г. – сно-
ва Ф.П. Терентьев. В 1941-46 гг. Комары входили в колхоз «Дружба». После разделения этого кол-
хоза председателем «15 лет Октября» был Николай Георгиевич Терентьев (1918-?).  
 

Байсинский сельский Совет в довоенные и послевоенные годы 
 
 Документы Байсинского сельсовета сохранились только с 1939 г.  
 Видимо, первым председателем Байсинского сельсовета в его новых (расширенных по ре-
форме 1924 г.) границах был Иван Андреевич Савинцев (1900-?). С 1 марта 1924 г. он был дело-
производителем Байсинского, затем – Кокшинского волисполкомов. С 15 октября 1924 г. до 20 
марта 1925 г. был председателем Байсинского сельсовета. Потом был рабочим и счетоводом гор-
совета в г. Лысьва Пермской губернии. С апреля 1929 г. заведовал магазином Байсинского потре-
бобщества. С ноября 1929 г. работал счетоводом сельсовета и одновременно колхоза им. К.Е. Во-
рошилова (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 138). В 1935 г. вокруг него разгорелся скандал. «Кировская искра» 
опубликовала заметку «Кулак в сельсовете». При проверке оказалось, что И.А. Савинцев действи-
тельно был сыном бывшего крупного кулака – содержателя ямской станции. Счетовод был судим 
за растрату, но сохранил оба места. Незаконно освободил себя от мясопоставок, используя слу-
жебное положение в сельсовете. 16 сентября 1935 г. Президиум РИКа потребовал от сельсовета 
уволить Савинцева и предложил колхозу заменить счетовода, а Аниканову как председателю Со-
вета напомнили о классовой бдительности (ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 39об).  
 В начальный период коллективизации сельсовет возглавлял Василий Фёдорович Цветков 
(1909-83). Он был из середняков д. Верхний Конец (Ново-Марийск). Окончил Байсинскую школу 1-
й ступени (1923 г.) и 6 классов Сернурской семилетней школы (1925 г.). В 1926 г. окончил коопера-
тивные курсы счетоводов в Малмыже. Вступил в ВЛКСМ.  С 1 мая 1926 г. до 15 августа 1928 г. – 
конторщик, с 28 ноября 1928 г. до 1 декабря 1929 г. – секретарь-контролёр Байсинского потре-
бобщества и кредитного товарищества. С 1 декабря 1929 г. до 1 января 1930 г. был председателем 
Совета. С 1 января до 1 февраля 1930 г. – бухгалтер кредитного общества. С 19 февраля до 6 сен-
тября 1930 г. был инструктором-организатором Уржумского животноводческого товарищества. С 3 
сентября 1930 г. до 8 апреля 1931 г. (с перерывом) – председатель Байсинского Совета. В апреле-
ноябре 1931 г. – инструктор Райколхозсоюза. Затем до ноября 1933 г. служил в РККА (4-я стрелко-
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вая дивизия в г. Кингисепп Ленинградской обл.). С декабря 1933 г. – председатель Байсинского 
ПО. С марта 1935 г. – председатель Уржумского горпо. С марта 1937 г. до выхода на пенсию – 
председатель Уржумского райпотребсоюза. Член ВКП(б) с декабря 1938 г. (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 30 и 
д. 42, л. 6; ф. 96, д. 4, л. 9-10).  
 В октябре 1930 г. в Байсинском сельсовете, по отчёту РИКа, было 53 кулака и зажиточных 
твёрдозаданца. Это была рекордная цифра в районе.  
 В то же время количество жителей сельсовета, осужденных в период коллективизации и 
позднее реабилитированных, в Книге памяти жертв политических репрессий невелико. Все они 
прошли по одному процессу в особой тройке при ПП ОГПУ Нижегородского края. Пётр Петрович 
Дудоров из Верхнего Конца, 1882 г. р., единоличник, по ст. 58-10 был приговорён к 3 годам ссылки 
в Северный край (реаб. 29.09.1989 г.). Он же 26 августа 1941 г. военным трибуналом Уральского 
ВО был по ст. 17, ст. 58-8 и ст. 58-10 приговорён к высшей мере наказания и расстрелян 9 декабря 
1941 г. (реаб. 23.06.1992). Остальные были осуждены однократно. Пётр Егорович Козьминых из 
Нижнего Конца, 1867 г. р., единоличник, был на 3 года сослан в Северный край. Пётр Евдокимович 
Окунев из Байсы, 1885 г. р., также был сослан на 3 года в Северный край. Дмитрий Степанович Са-
винцев из Байсы, единоличник 1868 г. р., и Яков Ильич Самеков из Байсы, 1879 г. р., не работаю-
щий – то же самое. Все они были реабилитированы 29 августа 1989 г.  Козьминых, Савинцев и 
Окунев упоминаются современниками событий как кулаки.  
 Зато в период «ежовщины» и позднее арестов в Байсе было необычно много. 19 июня 
1937 г. облсудом по ст. 58-10 был приговорён к 8 годам лишения свободы священник Григорий 
Григорьевич Шабруков, 1882 г. р., приезжий из Сернура; реаб. 20 марта 1992 г. 23 сентября 1937 г. 
облсудом по ст. 58-10 к 3 годам был приговорён колхозник из Сосновки Егор Филиппович Девят-
кин, 1904 г. р. (реаб. 22.10.92 г.). 28 января 1938 г. облсудом по ст. 58-10 к 6 годам был приговорён  
колхозник «Укорныша» Иосиф Иванович Шабриков, 1908 г. р. (реаб. 14.12.89 г.). 10 февраля 1938 
г. был арестован директор Байсинской школы Яков Степанович Петров, 1913 г. р., уроженец д. 
Нижняя Пузинерь Кузнецовского сельсовета Лебяжского района. Его обвиняли по ст. 58-4, 58-10 и 
58-11 УК РСФСР, то есть оказание помощи международной буржуазии и находящимся под её вли-
янием группам и организациям; антисоветская пропаганда и агитация; участие в организации, об-
разованной для совершения контрреволюционных преступлений. С таким джентльменским набо-
ром УНКВД области было вынуждено освободить его 4 ноября 1938 г. и прекратить дело за недо-
казанностью. 14 октября 1938 г. особым совещанием при НКВД СССР по ст. 58-10 и 58-11 (созда-
ние к.-р. организации) был осужден священник Байсинской церкви Семён Андреевич Балезин, 
1870 г. р., уроженец г. Советска. Но наказание было на удивление мягким – 5 лет ссылки в Зюз-
динский район Кировской области (реаб. 28.03.89 г.). В тот же день тем же органом по ст. 58-10 к 5 
годам лишения свободы был приговорён байсинский  житель без определённого рода занятий 
Лаврентий Осипович Пигозин, 1890 г. р. (реаб. 31.03.1989 г.; впрочем, в Книге памяти он указан 
уроженцем и жителем д. Новая Байса Байсинского с/с, однако данная деревня находится в Лебя-
жском районе). 29 октября 1938 г. облсудом по ст. 58-10 был приговорён к 5 годам житель д. Ко-
мары, зав. складом Лебяжского пункта «Заготзерно» Митрофан Лаврентьевич Пермяков, 1910 г. 
р., уроженец Свердловской области (реаб. 5.10.92 г.). 23 октября 1939 г. облсудом по ст. 58-10 к 6 
годам был приговорён колхозник из Байсы Михаил Фомич Аппаков, 1897 г. р. (реаб. 6.02.90 г.). 16 
сентября 1941 г. военным трибуналом Уральского ВО по ст. 19 и 58-10 к 10 годам лишения свобо-
ды был приговорён тракторист Буйской МТС (д. Коновалово) Михаил Евдокимович Баранов, 1911 
г. р. (реаб. 23.03.92 г.). Он же 9 апреля 1942 г. Кировским облсудом по ст. 58-14 (контрреволюци-
онный саботаж) был приговорён к расстрелу, который Верховный Суд СССР 23 мая 1942 г. заменил 
10 годами лишения свободы (реаб. 30.03.93 г.). 27 января 1943 г. группа женщин ОСО при НКВД 
СССР как члены семей изменников родины были подвергнуты ссылке на 5 лет в Коми АССР с кон-
фискацией имущества. Это были Анастасия Ивановна Кульшетова, 1888 г. р., Мария Андреевна 
Кульшетова, 1911 г. р., Марфа Фёдоровна Пушкарёва, 1925 г. р., Татьяна Ивановна Скулкина, 1908 
г. р. 10 июня 1946 г. ОСО НКВД дело было прекращено производством, всех их вернули из ссылки. 
Наконец, 7 июня 1943 г. облсудом по ст. 50-10 к 7 годам лишения свободы был приговорён пред-
седатель колхоза им. М.И. Калинина Пётр Сергеевич Петухов, 1913 г. р. (реаб. 10.04.92 г.). Данная 
запись в Книге памяти жертв политических репрессий выглядит странно. П.С. Петухов с 1943 г., 
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покинув пост в колхозе, вернулся на должность агента райфо по сельсовету, потом был инспекто-
ром райфо и активно участвовал в  работе сельсовета, что зафиксировано в протоколах его засе-
даний начиная с 1944 г. С 1955 г. был лесником в колхозных лесах.  
 21 сентября 1930 г. Совет обсуждал вопрос о хлебозаготовках. Решено: «На кулаков, не 
сдавших хлеб по твёрдым заданиям, составлять акт описи имущества», и немедленно заключить 
договоры контрактации. План заготовок картофеля на сельсовет был 4440 пудов. Совет поручил 
Райпотребсоюзу открыть в Байсе приёмочный пункт для бедноты. Решили также: «Всем членам 
с/с вести непримиримую борьбу с самогоноварением».  Кулак П.Е. Козьминых был наказан адми-
нистративно за отказ выполнить твёрдое задание – 300 пудов овса и 250 пудов ржи. Штраф в пя-
тикратном размере составил 1935 руб. Всего излишков хлеба у него насчитали 660 пудов (ф. 1, оп. 
1, д. 24, л. 1-2).  
 На крестьянском сходе в Байсе 23 ноября 1930 г. неожиданно прозвучало недовольство 
низкими темпами коллективизации, причём из уст середняков. Борисов (Филипп) укорял предста-
вителей райисполкома, участвовавших в работе схода: «Почему нашему обществу в прошлом году 
не разрешили организовать колхоз, так как обществом нашим много было затрачено времени для 
организации, а теперь пример от коммуны Груздовского, где окрошили несколько сот даже пу-
дов… Петров принудительно заставляет заведующих школами копать в холод картофель детей 
для коммуны Груздовского школьников, в особенности школы колхозной молодёжи». От райис-
полкома сход потребовал позаботиться о крестьянах, снабжать их промтоварами, особенно керо-
сином и гвоздями (ф. 1, оп. 1, д. 24, л. 6об).  В основном на пленумах говорили о заготовках леса, 
хлеба, мяса, шерсти и о ликбезе, но без цифровых данных в протоколах.  
 19 декабря 1930 г. прошёл организационный пленум нового состава Совета. Председате-
лем был избран Иван Константинович Масленников (1903-февраль 1942; старшина, пропал без 
вести). На единственном проведённом им пленуме Совета 2 января 1931 г. был заслушан отчёт 
директора школы ГСНХ Нелюбина (он же  был и  секретарём  местной  ячейки  партии).   В школе  
работал антирелигиозный кружок, выпускалась стенгазета. В производственном плане школа об-
служивала и колхозы, и единоличников. Повторили прежний упрёк: «Почему есть принцип заст-
ращивания со стороны заведующего к своим ученикам, которые есть бедняки, нет одежды, он их 
посылает в коммуну Груздовского копать картофель в холод, если кто не пойдёт, он стращает, что 
исключит из школы». Нелюбин оправдывался: «если не оказать помощи, картофель был бы под 
снегом, что пример для крестьян единоличников». Пленум Совета решил «вовлечь в школу боль-
ше нацмен учеников, для чего связаться с Маробластью», и организовать  при школе кузнечную 
артель для обслуживания крестьян (ф. 1, оп. 1, д. 24, л. 16-18). 
 19 января пленум обсудил вопрос о поведении И.К. Масленникова. Он с 14 до 18 января 
был в запое, сорвал с «чёрной доски» в сельсовете  критический материал о себе, дезорганизовал 
работу аппарата. Ячейка партии настаивала на его замене. Он согласился: «Я работать не хотел с 
самого начала, так как чувствовал себя неспособным к этой работе». Решили исключить его из 
членов Совета и передать дело в судебные органы для привлечения к уголовной ответственности. 
(Уголовного дела, видимо, не завели: И.К. Масленников впоследствии возглавлял колхоз им. Ка-
линина.) Председателем Совета снова стал В.Ф. Цветков (ф. 1, оп. 1, д.24, л. 23-26).  
 28 февраля 1931 г. Совет обсуждал работу бюджетных учреждений.  Работники медпункта 
и ветучастка жаловались на низкую зарплату. Правда, кулаки и лишенцы должны были платить за 
приём, но за помощью ветеринаров они перестали обращаться. Совет потребовал усилить профи-
лактическую работу с населением и заготавливать лекарственные травы, так как медикаментов не 
хватало. Фельдшер медпункта пожаловался: «Работать санкомиссии в селениях нет возможности, 
потому что принимает тёмный неразвитый (народ) за оскорбление». В Школе крестьянской моло-
дёжи (директор Иванов) была мастерская.  В ШКМ на 30 кв. метрах учились 25 человек, в русской 
школе 1-й ступени на 40 кв. метрах – 67 детей (ф. 1, оп. 1, д. 24, л. 30).  
 8 апреля пленум Совета решил организовать подписку на районную газету «За коллекти-
визацию»  каждой семьёй крестьян и служащих (ф. 1, оп. 1, д. 24, л. 40).  
 8 апреля 1931 г. председателем сельсовета был избран Семён Антонович Коновалов (1899-
) (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 116; оп. 1, д. 24, л. 40). В конце года его сменил Н.Ф. Вараксин (там же, л. 123). 
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Затем снова работал С.А. Коновалов. В конце 1933 г. из Изиморки в Байсу председателем Совета 
был переведён Григорий Фёдорович Булдаков(1898-?), чл. ВКП(б) (ф. 1, оп. 1, д. 4, л. 9 и д. 6, л. 5).  
17 мая 1933 г. Президиум РИКа принял постановление «О нацменсельсоветах в районе». Решили 
перевести Байсинский сельсовет в национальный сельсовет, с переводом делопроизводства на 
марийский язык. Доля марийского населения составляла здесь 65,7%. 8 сентября 1933 г. РИК при-
нял соответствующее решение «О коренизации Байсинского и Изиморского сельских Советов» (ф. 
1, оп. 1, д. 62, л. 90 и л. 141). Когда сельсовет потерял этот статус, непонятно. Возможно, он просто 
не был подтверждён при образовании Буйского района в марте 1945 года или при возвращении 
сельсовета в Уржумский район в октябре 1955 года? 
 12 июня 1934 г. Г.Ф. Булдаков решением райисполкома был назначен обратно в Изиморку. 
Обязанности председателя Совета вновь исполнял, как его заместитель, С.А. Коновалов. С 20 июня 
к обязанностям председателя обязали приступить учителя обществоведения Байсинской ШКМ 
И.Т. Аниканова (ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 10).  
 Иван Трофимович Аниканов (1895-1942) был из маломощных крестьян Байсы, мариец.  В 
1909-12 гг. был батраком у кулака П.Е. Окунева. В 1913-15 гг. был сторожем Байсинской начальной  
школы. С 1915 г. до октября 1917 г. был в русской армии. На австрийском фронте под Коломыей в 
июне 1916 г. он был ранен, попал в лазарет в Тернополе, после излечения зачислен в запасной 
полк в Царицын. С марта по октябрь 1917 г. снова был на фронте, затем демобилизовался по бо-
лезни. С октября 1918 г. до июня 1921 г. – в РККА. Воевал с Юденичем под Петроградом (пулемёт-
чик), после перенесённого тифа служил в совхозе под г. Волхов (видимо, в Трудовой армии). В 
1921-22 г. был членов Байсинского комитета крестьянской взаимопомощи, в 1924-27 гг. – членом 
президиума сельсовета.  Был по своей основной специальности деревенским кузнецом. В марте 
1931 г. был одним из организаторов колхоза им. В.В. Груздовского. Сначала – колхозный кузнец, с 
апреля 1931 г. до мая 1932 г. –  председатель колхоза. В 1931 г. вступил в ВКП(б). С сентября 1932 
г. до сентября 1934 г. прошёл обучение в Арзамасской советско-партийной школе. В 1934 г. был 
направлен в Байсинскую школу директором и учителем истории. 1 сентября 1934 г. был избран 
председателем сельского Совета. Работал до ноября 1937 г. В 1937 г. за пьянство в рабочее время 
был переведён из членов партии в кандидаты; восстановлен в партии в 1940 г. С марта 1938 г. До 
24 марта 1940 г. был контролёром Байсинской сберкассы. С 24 марта 1940 г. работал инструкто-
ром Уржумского райисполкома (ф. 1, оп. 2, д. 6, л. 5; д. 44, л. 65-66, л. 124, л. 128об). В декабре 
1940 г. был избран председателем колхоза «Укорныш», через год – председателем «Красного Ок-
тября». Красноармеец, пропал без вести в сентябре 1942 г. 
 24 ноября 1937 г. председателем Совета был избран Трофим Поликарпович Анисимов 
(1908-68). Он родился в д. Верхний Конец, из бедняков-марийцев. Мать умерла, а отец был в пле-
ну в Германии. В 1921 г. окончил начальную школу.  В 1932 г. вступил в колхоз и в 1933-34 гг. был 
председателем «Ворошиловца». В 1934-35 гг. окончил советско-партийную школу в Сарапуле и 
работал секретарём сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 43, л. 95-97). В 1939 г. он работал уполномоченным 
Наркомата заготовок, а затем снова возглавил колхоз. Член ВКП(б) с 1939 г. 26 июня 1941 г. он был 
призван в РККА. Воевал на Калининском и 1-м Белорусском фронтах. Красноармеец 114 стрелко-
вого полка, с декабря 1941 г. – командир взвода в 31 армии. Окончил курсы усовершенствования 
комсостава (1942 г.). С июня 1942 г. – командир роты. Окончил курсы «Выстрел» (1944 г.) и был 
направлен в 48 армию. Четыре раза был ранен. Был награждён орденами Красной Звезды и Алек-
сандра Невского, медалями «За взятие Кёнигсберга» и «За победу над Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941-45 гг.». В ноябре 1945 г. был демобилизован в звании гвардии старшего 
лейтенанта и вернулся в Байсу. Работал снова уполномоченным министерства заготовок и в кол-
хозе им. Ворошилова, с начала 1948 г. он возглавлял этот колхоз. С июля 1949 г. был заместителем 
председателя Байсинского сельпо, в 1949-50 гг. – его председателем. Затем работал в колхозах. В 
1960-66 гг. – начальник ОДПД сельсовета, затем на пенсии. 
 19 сентября 1939 г. председателем сельсовета, в связи с отзывом Т.П. Анисимова, был из-
бран Иван Герасимович Дудоров (1894-?), чл. ВКП(б) с 1932 г. Он родился в д. Фомины Кузнецов-
ского с/с Лебяжского района. Из семьи бедняка. Окончил Шестаковскую начальную школу. В 1912-
14 гг. работал скотником на Окуневской земской ферме. С 1915 г. – батрак в д. Метели. В 1916-17 
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гг. – в русской армии, в 1918-20 гг. – в РККА. С 1921 г. служил в Аркуле в водной милиции. С 15 мая 
1936 г. до 1 сентября 1939 г. – председатель Витлинского сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 44, л. 254).  
 В 1934 г. в Совет избрали 14 депутатов и 8 кандидатов. В комиссиях Совета работали 57 
человек (ф. 12, оп. 1, д. 2, л. 1об).  
 30 января 1939 г. пленум Совета обсуждал вопрос о нарушениях Устава сельхозартели. От-
мечено, что некоторые колхозники имеют лошадей, по 2 коровы, большие приусадебные участки. 
Тем самым нарушается Устав и расшатывается трудовая дисциплина. И.П. Кокорев был привлечён 
к судебной ответственности за срыв лесозаготовок (д. 2, л. 4-6).  
 6 марта пленум заслушал отчёт Совета о работе в 1938 году. Инструктор райкома партии 
Н.И. Кузнецов говорил: «Люди сельсовета растут, те же люди, которые в прежнее время работали 
на кулаков и торговцев, в настоящее время они являются передовыми людьми в колхозе, ударни-
ками и стахановцами сельского хозяйства». Но «развитие животноводства, особенно на фермах, 
поставлено недостаточно. Правления колхозов не обращают никакого внимания на качество и 
продуктивность животных, а гонятся за  количеством. Среди колхозников не ликвидирована бес-
коровность. По сельсовету на 1 января 1939 г. насчитывалось 41 хозяйство, не имеющее крупного 
рогатого скота… По линии здравоохранения нужно здесь иметь врача… По линии ликвидации без-
грамотности и малограмотности эта работа даже не тронута». В 1938 г. зернопоставки были вы-
полнены на 90,6%, мясопоставки – на 79,8%, молокопоставки – на 83%, шерстепоставки – на 91%, 
картофелепоставки – на 32,9%, План лесозаготовок был сорван. Работа Совета получила неудо-
влетворительную оценку его пленума (д. 2, л. 7 и след.).  На той же сессии говорили об оборонной 
работе. Выделили 250 руб. из средств самообложения, просили райсовет ОСОВИАХИМ дать лите-
ратуру и плакаты, решили организовать кружки в каждом колхозе (они были пока в Байсе и в Ме-
телях) (д. 2, л. 11).  
 16 марта пленум Байсинского сельсовета вынес неудовлетворительную оценку работе 
райисполкома. В частности, не было надёжной телефонной связи, и для того, чтобы дозвониться в 
Уржум, требовалось иногда 3-4 часа. В селе не было врача для врачебного пункта. Не отремонти-
ровали школу.  В школе не хватало учебников, особенно «на нацменском языке». Кино показыва-
ли 1-2 раза в месяц. Буйская МТС не контролировала ни работу колхозов, ни своих трактористов. 
Не ремонтировались коммунальные здания. Не приезжал колхозный театр (д. 2, л. 14-15).  
 В декабре 1939 г. по новой Конституции РСФСР в сельский Совет были избраны 17 депута-
тов. Первым председателем Байсинского сельисполкома на сессии 28 декабря 1939 г. был избран 
И.Г. Дудоров.  
 Главное внимание сельсовет обращал на животноводство. На 1 января 1940 г. в сельсовете 
имелась 181 лошадь, в том числе в колхозах – 137. Крупного рогатого скота было в колхозах 27, у 
граждан – 489 голов. Овец было 63 в колхозах и 1166 у граждан. Коз было 190 (все у граждан). 
Свиней – 161 в колхозах и 257 у граждан. В 40 дворах не было коров, в 9 дворах не было никакого 
скота (ф. 12, оп. 1, д. 3, л. 3). Планы животноводства колхозы не выполняли. Так, «Красный Ок-
тябрь» без ведома райзо ликвидировал кролиководческую ферму, и исполком сельсовета настаи-
вал не её восстановлении (д. 3, л. 8об). На 25 октября 1940 г. колхоз им. В.В. Груздовского должен 
был иметь 40 голов свиней, 15 овец, 27 – к. р. с., 40 кроликов, 150 птиц, 11 пчелосемей и 38 лоша-
дей; не доставало 2 коров, 2 лошадей, 70 птиц и 5 пчелосемей. «Красный Октябрь» должен был 
иметь 15 свиней, 30 овец, 34 к. р. с., 45 кроликов, 65 птиц и 33 лошади; не доставало 6 свиней, 17 
овец, 7 к. р. с., 30 птиц. Колхоз им. М.И. Калинина должен был иметь 30 свиней, 15 овец, 26 к. р. с., 
37 лошадей и 80 птиц; не доставало 13 овец, 8 к. р. с., 73 птицы. «Дуброва» должна была иметь 8 
свиней, 30 овец, 19 к. р. с., 15 лошадей, 80 птиц и 14 пчелосемей; не доставало 6 свиней, 2 овец, 2 
к. р. с., 2 лошадей и 16 птиц. Колхоз им. К.Е. Ворошилова должен был иметь 10 свиней, 18 овец, 18 
голов к. р. с., 18 лошадей, 50 птиц и 29 пчелосемей; не доставало только 8 овец. «Укорныш» дол-
жен был иметь 30 свиней, 10 овец, 17 к. р. с., 13 лошадей и 40 птиц; не доставало 8 овец, 9 к. р. с., 
а птицы не было совсем. «15 лет Октября» должен был иметь 5 свиней, 13 овец, 10 к. р. с., 12 ло-
шадей, 30 птиц и 9 пчелосемей; не доставало 3 свиней, 13 овец, 1 коровы, 1 лошади, 3 пчелосе-
мей, птицы не было совсем. «Метелёвская» должна была иметь 35 свиней, 10 овец, 27 к. р. с., 29 
лошадей, 40 кроликов и 50 птиц; не доставало 7 овец, 1 коровы, 2 лошадей, а кроликов и птицы не 
было совсем (д. 3, л. 32). 
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 Обсуждали вопросы трудовой дисциплины. Сессия 28 декабря 1940 г. за грубейшие нару-
шения Устава сельхозартели направила в судебные органы материал на председателя «Укорны-
ша» Н.А. Шабрикова. Он не выполнил поставки зерна, распределил между колхозниками 3 тысячи 
снопов конопли, скрыл от государства валовой сбор конопли (д. 3, л. 25об).  
 27 января 1940 г. исполком мобилизовал в распоряжение Главвоенстроя в Киров 25 кол-
хозников (д. 3, л. 4об). В леспромхозе в этом году должны были работать 30 пеших и 16 конных 
при плане лесозаготовок 4500 куб. метров (вывозка – 800 куб. метров) (д. 3, л. 17об).  
 Исполком 26 марта 1940 г. заслушал отчёт сельпо. Речь шла не только о торговле, к кото-
рой претензий никто не высказал. Сельпо получило рекомендацию заняться производственной 
кооперацией и открыть кустарные производства, в первую очередь шорное (д. 3, л. 13).  
 В 1940 г. ещё не была ликвидирована неграмотность. В Байсе было 19 неграмотных, в Ко-
новалове – 11, в Верхнем Конце – 4, в Ново-Марийске – 12. Не все они желали учиться (д. 3, л. 18).  
25 января 1941 г. сельисполком выделил межрайтрансу 30 лошадей, а сплавной конторе – 20 че-
ловек и 4 лошадей (ф. 12, оп. 1, д. 13, л. 1).   
 7 февраля 1941 г. исполком обсудил вопросы о состоянии ферм и о развитии местной 
промышленности. В колхозе им. Ворошилова скот был в хороших условиях, фермы были снабже-
ны кормушками и утеплены. В колхозе им. Груздовского условия содержания животных были не-
удовлетворительными. Стойла не были утеплены, кормушек не было, навоз не вывозился, распо-
рядок дня не соблюдался, учёбы животноводов не было, расход кормов не учитывался. Рабочие 
лошади были истощены. Указали исправить недостатки. Оба колхоза не вели подготовку к посев-
ной. Все колхозы не завозили минеральные удобрения, не заготовляли золу и птичий помёт. 
Сельсовет рекомендовал организовать в колхозе им. Груздовского кирпичный завод, в «Красном 
Октябре» - смолокуренный завод и производство колёс и саней, в им. Калинина – добычу извести, 
в «Метелевской» - бондарное производство (ф. 12. оп. 1, д. 13, л. 2-3). 
 С началом войны, как и везде, кворум Совета не существовал: депутаты ушли на фронт. Их 
заменили местными активистами. К началу 1943 г. осталось 5 депутатов (ф. 12, оп. 1, д. 14, л. 1), в 
конце войны их стало  9. На сессиях и исполкомах говорили в основном о сельхозкампаниях, а 
также о сборе вещей для РККА. 
 По неполным данным, в Байсинский сельсовет на июль 1942 г. были эвакуированы 24 се-
мьи, 73 человека (ф. 1, оп. 2, д. 19, л. 46-48).  В колхоз им. Груздовского – 9 семей, в им. Вороши-
лова – 4, в «Дружбу» - 4, в им. Калинина – 4, в «Красный Октябрь» - 3. Из Старой Руссы приехали 2  
семьи, со ст. Свирь – 9, из д. Лодейной – 1, из Кронштадта – 1, из Луги – 1, из Ленинграда – 2, из 
Карело-Финской ССР – 3, из г. Староконстантинов Подольской области – 1. из Вологодской области 
– 1,  из Москвы – 1. Среди эвакуированных была она еврейская семья (2 человека), 1 полька, 1 ма-
рийка, 1 немка. Завмаг из Свири Пётр Николаевич Андреев работал заготовителем сельпо, зоотех-
ник Староконстантиновского райзо полька Эмилия Казимировна Круль – зоотехником Уржумского 
райзо, судья из Луги Иван Иванович Миронычев – председателем сельпо, бухгалтер Ленинград-
ского «Главмясосбыта» Александра Дмитриевна Румянцева – счетоводом сельпо, московский 
фельдшер Мария Осиповна Круглова – фельдшером в Байсе.  
 В конце 1941 г. (протокол сессии не датирован) председателем исполкома стал бывший 
председатель колхоза «15 лет Октября» Филипп Петрович Терентьев. Он был призван в РККА и 
погиб. 
 В начале 1942 г. исполком возглавил Михаил Яковлевич Сбоев (1896-1970, см. Пустополь-
ский с/с).  
 28 февраля сессия обсуждала вопрос о помощи семьям военнослужащих. Дело с ней об-
стояло неудовлетворительно. По одним данным, остро нуждающихся семей было 6, по другим – 
22. Семьи и сироты войны оставались без хлеба. Дети не посещали школу, потому что не имели 
одежды и обуви. Дров этим семьям не подвезли. Решили обследовать эти семьи, считая и эвакуи-
рованных, создать в колхозах фонды помощи, обязали сельпо организовать целевую продажу то-
варов, решили провести ремонт помещений, привезти дрова, колхозы должны были снабдить 
детей одеждой и обувью (ф. 12, оп. 1,  д. 14. л. 1-2). 28 апреля сессия обсуждала дела в колхозах. 
Поголовье скота было 50% от плана. Обязали провести закупку молодняка у населения. На сев 
решили развернуть агитационно-массовую работу, создать агитколлектив в 10 человек при клубе, 
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широко привлечь ячейку ВЛКСМ, в каждом колхозе дважды в месяц выпускать стенгазеты и каж-
дую пятидневку – боевые листки, поставить несколько концертов в колхозах, проводить вечера в 
клубе, организовать в колхозах красные уголки, красные и чёрные доски, читки газет в поле и т. п. 
(д. 14, л. 3-4). Сев был выполнен в срок на 100% (л. 4об).  
 15 августа 1943 г. председателем сельисполкома, в связи с переводом М.Я. Сбоева в Тере-
биловский сельсовет, была избрана Антонина Семёновна Вычужанина (1921-?) (д. 14, л. 6об). Она 
была родом из д. Верхний Конец. С 1941 г. работала контролёром сберкассы, с начала 1943 г. – 
секретарём сельисполкома. Совет стал работать явно пассивнее. Сессия 29 января 1944 г. преду-
предила председателей колхозов, что невыполнение плана лесозаготовок будет рассматриваться 
как саботаж, к уголовной ответственности будут привлекаться и рядовые колхозники, ушедшие из 
леса (д. 14, л. 8об). 27 февраля 1944 г. сессия снова обсуждала помощь семьям военнослужащих. 
Обязали колхозы помочь хлебом и т. п., создать фонды для семей фронтовиков (д. 14, л. 9-10). 
 5 апреля 1944 г. А.С. Вычужанина была освобождена от должности по собственному заяв-
лению и как не справившаяся с работой. Она с 18 апреля работала заведующим клубом. С 27 ап-
реля 1945 г. до января 1946 г. и 22 января до августа 1947 г. она снова была секретарём сельис-
полкома. На пост председателя сельисполкома был назначен не депутат, уполномоченный райис-
полкома в сельсовете Алексей Терентьевич Шамов. А.С. Вычужанину обвинили в том, что она не 
смогла организовать актив и комсомольскую организацию на решение задач сельсовета. Был со-
рван план лесозаготовок и финплан. Срывалась посевная кампания. На 5 апреля 100% семян для 
посева имела только «Дружба». Колхоз им. Ворошилова был обеспечен семенами зерновых на 
65%, «Красный Октябрь» - на 48%, им. Калинина – на 45%, им. Груздовского – на 35%. Скот был 
истощён. Кормов было мало (д. 14, л. 10-11). 
 18 апреля сессия заслушала удручающий отчёт о выполнении бюджетов 1941-43 гг. В 1941-
42 гг. финплан выполнялся на 100%. В 1943 г. его исполнили на 60%. С ноября 1943 г. служащие не 
получали зарплату, в т. ч. технический персонал школы. Не вёлся ремонт учреждений. В детском 
саду было плохое питание. В больнице не было бани. Не организованы были заезжие дома, хотя в 
сельсовете произошла вспышка заболеваемости брюшным тифом. Злостных неплательщиков ни-
кто не привлекал к суду.  
 Плохо шла подготовка к севу. Сами председатели колхозов и бригадиры нарушали трудо-
вую дисциплину. Шёл массовый забой телят. Сессия решила обучить работе в поле 60 коров и бы-
ков и приготовить для них 100 комплектов сбруи. Для лучшей работы животноводства освободили 
от заведования клубом зоотехника Редкину, положив ей оклад 400 руб. и 2 пуда муки в месяц. На 
время сева вновь мобилизовали агитколлектив и комсомол (д. 14, л. 11-13). Однако сев   в   1944 г.  
затянулся. Затянулась и уборка. 28 августа сессия обсудила дела в колхозе им. Ворошилова и вы-
несла обязательные рекомендации для всех колхозов сельсовета. Все важные вопросы  нужно 
решать на общих собраниям и контролировать исполнение их решений. Увеличить норму выдачи 
корма коням и организовать ночную пастьбу. Установить для большинства видов работ индивиду-
альную сдельщину. Организовать охрану социалистической собственности. Организовать сорев-
нование (д. 14, л. 14-15). Сессия 15 октября 1944 г. решила отдать под суд председателя «Красного 
Октября» Толмачёва за саботаж хлебопоставок. Этот колхоз не убрал просо, лён и горох (д. 14, л. 
15об). 
 16 ноября 1944 г. в связи с отзывом А.Т. Шамова на другую работу председателем сельис-
полкома был назначен не депутат Никита Егорович Шигорин (1920-?) из д. Верхний Конец. Весной 
1945 г. сев снова шёл трудно. Семян зерновых было 54%, с учётом семенной ссуды – только 78,5%.  
Не хватало 304 ц. Семян картофеля было 47%. Из 89 лошадей 31 была истощена. Из 30 голов к. р. 
с. к севу обучили 14 голов, при этом не хватало упряжи. Навоз в поля не вывозился. Семена при-
шлось занимать у колхозников (д. 14, л. 18об). 
 27 апреля 1945 г. Н.Е. Шигорин уволился по болезни. Председателем сельисполкома был 
назначен не депутат Василий Александрович Свинин. С августа 1943 г. он работал секретарём ис-
полкома сельсовета.  
 11 декабря 1945 г. председателем Байсинского сельисполкома наконец был избран демо-
билизованный депутат Михаил Иванович Меркулов (1915-92). Он родился в семье середняка-
марийца в с. Байса. В 1932 г. окончил семилетку. Сразу же стал заведовать кузнечно-слесарной 
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мастерской колхоза им. В.В. Груздовского. С февраля 1936 г. – бригадир, с 15 апреля того же года – 
председатель этого колхоза. С октября 1937 г. до октября 1939 г. служил в Особой Краснознамён-
ной Дальневосточной Армии (ф. 1, оп. 2, д. 44, л. 261). 28 декабря 1939 г. был избран первым сек-
ретарём исполкома Байсинского сельсовета. 28 августа 1941 г. был освобождён от этой должности 
в связи с мобилизацией в РККА. Член ВКП(б) с 1942 г. Был награждён орденом Красной Звезды, 
двумя медалями «За отвагу», медалями «За взятие Кёнигсберга» и «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941-45 гг.». 18 февраля 1947 г. райисполком временно освободил 
его от обязанностей в связи с выездом на шестимесячные курсы в Киров. Председателем сельис-
полкома временно работал Николай Иванович Кузнецов (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 39), до того – упол-
номоченный райкома КПСС в сельсовете. Через полгода М.И. Меркулов вернулся к своим обязан-
ностям. Он был избран на организационной сессии 29 декабря 1947 г. Был уволен после ревизии в 
июне 1950 г. С 2 июля 1950 г. – председатель колхоза им. В.В. Груздовского, укрупнённого 10 ок-
тября. С марта 1954 г. – заведующий фермами колхоза им. Груздовского, с января 1955 г. – колхо-
за им. Калинина.  С марта 1956 г. – заместитель председателя этого колхоза. С 1959 г. – трактор-
ный бригадир, в 1960-61 гг. – комплексный бригадир в Байсе. Работал рядовым колхозником. С 
1963 г. – снова комплексный бригадир, потом рядовой колхозник. В 1985-87 гг. был председате-
лем Совета ветеранов в сельсовете. 
 2 июля 1950 г. председателем исполкома был избран Александр Павлович Зыков (1918-
2007). Он родился в д. Метели, из середняков. В 1932 г. окончил Байсинскую семилетку и пришёл 
в колхоз «Метелёвская». С 1937 г. был бригадиром полеводческой бригады. В 1939 г. был призван 
в РККА и служил до 1946 г. Воевал на Ленинградском, 1-м и 2-м Прибалтийском фронтах, был 
дважды ранен, вступил в ВКП(б). Младший сержант, разведчик, телефонист, командир отделения 
связи и артиллерийской разведки. Был награждён двумя орденами Красной Звезды, медалями 
«За отвагу», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.» и «За доб-
лестный труд в годы Великой Отечественной войны 1941-45 гг.». С 1946 г. – в «Дружбе», её пред-
седатель в 1947-49 гг. С 1949 г. – председатель «Метелёвской» (ф. 98, оп. 2, д. 16). Он был избран 
на организационных сессиях 22 декабря 1950 г. и 3 марта 1953 г. С января 1955 г. до марта 1956 г. 
он работал заместителем председателя вторично  укрупнённого колхоза им. М.И. Калинина, за-
тем был председателем парткома колхоза. С 4 марта 1957 г. снова был председателем сельиспол-
кома 
 В основном сельсовет занимался руководством сельхозработами  в колхозах, которые 
проходили в сложных условиях. Например, в крупном по тем временам колхозе им. Ворошилова в 
1946 г. осталось 9 рабочих лошадей и 8 быков (один из которых был взят в аренду у колхозника). 
При этом и во время войны, и после неё в колхозах сельсовета работали трактора и комбайны 
Буйской МТС. Однако сроки и качество выполнения работ в МТС вызывало   постоянную  критику  
колхозников. Трудно было с выполнением госпоставок. В 1946 г. Буйский райисполком и Мини-
стерство заготовок СССР вчинили председателю колхоза им. Калинина П.П. Кемееву иск в сумме 
1600 руб. за невыполнение молокопоставок (д. 32, л. 12). 25 февраля 1946 г. исполком сельсовета 
принял решение о развёртывании ремесленных производств в колхозах.  Решили в колхозе им. 
Калинина организовать кирпичный завод, выжиг извести, зубление серпов и шорное производ-
ство; в «Красном Октябре» - смолокуренное и слесарно-кузнечное производства и выжиг древес-
ного угля; в им. Груздовского – пимокатное производство (д. 32, л. 7).  
 В 1947 г. основное внимание сельсовет уделил развитию животноводства. На сессии 22 
января отметили, что план поголовья выполнили только «Дружба» и «15 лет Октября». По сравне-
нию с 1945 г. поголовье лошадей сократилось на 10 (на 6%), овец – на 49 (на 37%), свиней – на 4, 
птицы – на 87 голов. Создались трудности с кормами при их разбазаривании на сторону. Было 
безалаберное и варварское отношение к коню, которое срывало график полевых работ (д. 58, л. 2-
3). На 1 октября положение с кормами улучшилось, хотя они не были заготовлены в полной мере 
– 170 т силоса вместо 200 т, отсутствие веточного корма. План поголовья коней был выполнен на 
70 % (83 головы вместо 118), к. р. с. было 83 головы вместо 134, свиней – 42 из 57, овец – 67 из 
118, птицы – всего 67 голов. При плане контрактации телят 58 голов законтрактовали 14. План гос-
поставок молока выполнили на 64%, мяса – на 46% (д. 58, л. 14). По итогам года ни один колхоз не 
выполнил плана. Лошадей было 65%, к. р. с. – 85% (коров – 45%), свиней – 84% (маток – 51%), овец 
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– 67% (маток – 78%). В течение года пали или были забиты 75 овец, 222 свиньи, 50 голов к. р. с., 37 
лошадей. В колхозах «Дуброва», им. Ворошилова, «Красный Октябрь», «Укорныш» было всего по 
1 дойной корове (д. 60, л. 10об).  
 27 апреля исполком сельсовета обсудил ход передачи библиотеки и клуба новым заведу-
ющим. В библиотеке выявили недостачу 110 книг стоимостью 123 руб. и взыскали с бывшего биб-
лиотекаря в тройном размере (369 руб.). С бывшего заведующего клубом взыскали 300 руб. за 
пропавшие газеты (д. 59, л. 10). 
 В декабре 1947 г. в сельсовет, как и в 1939 г., было избрано 17 депутатов. От Байсы – 6, от 
Верхнего Конца с Ново-Марийском – 3, от Нижнего Конца – 3, от Сосновки с Малой Сосновкой – 2, 
от Коновалова – 1, от Метелей – 1 и от Комаров – 1 (д. 59, л. 23). В декабря 1950 г. были избраны 
14 депутатов: Байса – 4, Верхний Конец (с Ново-Марийском) – 4, Нижний Конец – 3, Сосновка с 
Малой Сосновкой – 2, Коновалово – 1 (д. 86, л. 36). В 1953 г. избрали 15 депутатов (от Сосновки с 
Малой Сосновкой избрали трёх) (д. 89, л. 75).  
 Сев весной 1948 г. затянулся. В колхозах имелись 81 плуг, 83 бороны, 20 сеялок (д. 60, л. 
6об). Но тягло использовалось на 50%. Надеялись на технику МТС, но её трактора тоже работали 
не в полную силу. Были грубые нарушения правил агротехники: мелкая вспашка (глубиной 8-10 см 
лошадями и 10-12 см тракторами), плохое боронование, посев без боронования, посев не сорти-
рованными семенами (д. 60, л. 18). Тем не менее, план сева выполнили на 101,5%, засеяв 1141 га 
вместо плановых 1126 га (д. 60, л. 22об). Уборочная площадь была 1922 га, осенний сев – 908 га (д. 
60, л. 23). Уборка также затягивалась, медленно сдавали зерно в госпоставки. Всего план по зерну 
был 6027 ц. Председатели колхозов «Дуброва» и им. Калинина грубо нарушили Устав сельхозар-
тели и закон о госпоставках. Так, С.А. Кузнецов скрыл от государства 27 ц ржи, раздав зерно кол-
хозникам. П.П. Кемеев скармливал незаприходованный урожай как фураж лошадям. Ограничи-
лись выговором. Победителями соцсоревнования в полеводстве в сельсовете были признаны «15 
лет Октября», «Дуброва» и «Укорныш» (д. 60, л. 31-34).  
 План развития животноводства на 1 января 1949 г. не был выполнен. К. р. с. – 92% (коровы 
– 120%), свиньи – 156%, овцы – 140%, птица – 85%. Наименьшие успехи были в коневодстве. План 
сдачи молока был выполнен на 94,5%, мяса – на 79,5%. Сельсовет обязал колхозы организовать 
учёбу животноводов, пересмотреть их личный состав и расценки за труд, организовать при всех 
фермах родильные отделения, запаривание кормов, резку соломы, выпаивание сенного и хвой-
ного настоев. В 1949 г. обязали построить 4 скотных двора, 1 конюшню, 2 свинарника и обустроить 
150 мест для птицы (д. 60, л. 46-47).  
 13 апреля 1948 г. сессия рассмотрела вопрос о благоустройстве. Исполком и колхозы были 
обязаны охранять участки природы, не допускать их самовольной вырубки лесов (вырубили даже 
берёзы на улицах и на кладбище), сделать запруды на Паровойке и ручье Верхнем, восстановить 
ключ в селе, посадить 2070 деревьев, оборудовать спортплощадку возле клуба и организовать 
воскресники молодёжи по санитарной очистке села (д. 60, л. 16-17).  
 22 января 1949 г. сессия рассмотрела работу школ и детдома. В НСШ было 312 учащихся, 
из них 46 неуспевающих. В школу не ходили 4 ребёнка, не имевшие одежды и обуви и работав-
шие в колхозах. 20 неуспевающих были воспитанниками детдома. В начальной школе низкая 
успеваемость была связана с отсутствием учебников на марийском языке и с плохой подготовкой 
дошкольников родителями. Сессия обязала школы улучшить успеваемость, особенно по русскому 
языку, создать пришкольный опытный участок, живой уголок, краеведческий уголок, кружок юн-
натов-мичуринцев, укрепить связи с колхозами. Учителей обязали провести не менее 3 лекций 
для населения каждому. Обязали провести силами учащихся сбор золы и птичьего помёта для 
колхозов (д. 60, л. 43-44).  
 Сельсовет активно обсуждал работу колхозов. В этом году вместо 7950 тонн навоза вывез-
ли 4230 тонн, из 9 тонн минеральных удобрений не вывезли ни одной тонны. Силоса заготовили 
89 тонн при плане 220 тонн (д. 63, л., 18об). Но по хлебопоставкам Байсинский сельсовет занял 
второе место в районе. Победителями соцсоревнования по сельсовету в полеводстве признали 
«Метелёвскую» и им. Калинина, в животноводстве – им. Груздовского, который выполнил план 
поставок молока и сдал авансом 500 литров за 1950 год (д. 63, л. 29об).  
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 28 сентября сессия Совета обсудила итоги выполнения трёхлетнего плана развития живот-
новодства. С 1948 г. в колхозах стало больше на 89 голов к. р. с., на 152 свиньи, на 132 овцы. Кол-
хоз им. В.В. Груздовского выполнил план поголовья к. р. с. на 114%, по коровам – на 120%, по сви-
ньям – на 105%, по овцам – на 120%. «Метелёвская» выполнила план поголовья к. р. с. на 100,3%, 
по свиньям – на 105%, по овцам – на 106,5%. В то же время колхоз им. К.Е. Ворошилова имел к. р. 
с. 70% от планового поголовья, свиней – 75%, овец – 51%. «Укорныш» выполнил план по к. р. с. на 
70%, по свиньям – на 49%, по овцам – на 51%. В колхозах не хватало 426 голов птицы, 10 коров, 8 
свиноматок, 63 овцематки. Всего в колхозах было 44 коровы. За 8 месяцев 1949 г. средний удой от 
фуражной коровы был 590 литров. В им. Ворошилова были 3 коровы, надоили по 266 литров. В 
«15 лет Октября» получили от коровы 510 литров, в «Укорныше» - 600 литров, в им. Груздовского 
– 741 литр. Был большой отход скота. Скот был истощён (д. 63, л. 25).  
 Сессия 27 ноября 1949 г. признала неудовлетворительной организационно-массовую ра-
боту сельсовета. Сессия срывались из-за неявки депутатов или проводились при отсутствии кво-
рума. Комиссии не работали. Депутаты не работали в трудовых коллективах. Были грубые нару-
шения устава сельхозартели в части незаконной прирезки земли к приусадебным участкам. Ми-
нимум трудодней не всеми был выполнен. В «Красном Октябре» его не выполнили 12 человек, в 
им. Калинина – 11 человек. Колхозы на момент проведения сессии выполнили план госпоставок 
зерна на 98,5%, молока – на 90,4%, мяса – на 99,33%. Граждане же выполнили поставки молока на 
73%, яйца – на 66,3%, шерсти – на 76% (д. 63, л. 32). Сессия 28 декабря 1949 г. признала неудовле-
творительной работу культурно-бытовой комиссии. Ни в одном колхозе не было красных уголков. 
Не работал агитколлектив. Не росла организация ВЛКСМ. А.П. Зыков говорил: «При клубе в насто-
ящее время творятся беспорядки, неорганизованность, перебои между русскими и марийцами и 
драки». Работу клуба и библиотеки исполком и сессии критиковали постоянно.  В колхозах им. 
Груздовского и им. Калинина было хищение колхозного зерна (д. 63, л. 35).  
 Сессия 18 января 1950 г. рассмотрела работу школ. В 1945-46 учебном году в НСШ из 228 
учащихся было 37 второгодников, в 1946-47 г. – из 237 было 46, в 1947-48 г. – из 264 было 30, в 
1948-49 г. – из 305 было 28, в 1949-50 г. – из 305 было 28 второгодников. По итогам первого полу-
годия 1950-51 г. из 319 учащихся было 35 неуспевающих, 52 ударника и 1 отличник. Из 319 детей 
было 239 русских, 78 марийцев, 1 финн и 1 мордвин. В детдоме жили 99 учащихся. В Мари-
Байсинской начальной школе было 117 детей. В пятый класс НСШ поступали дети из Мари-
Байсинской и Изиморской национальных школ, плохо владеющие русским языком. На сессии от-
метили, что кружки в школах не работают, комсомольская и пионерская организации довольно 
пассивны, родители и председатели колхозов не интересуются делами школ (д. 85, л. 2-3).  
 21 февраля сессия рассмотрела вопрос о состоянии животноводства в колхозах. Был допу-
щен падёж ввиду плохих условий содержания и кормления. Скот сидел на грубых кормах, свиньи 
– на мёрзлом картофеле, концентратов совсем не было. Хуже всего была обстановка в им. Груз-
довского, им. Ворошилова и «Красном Октябре» (д. 85, л. 6-7). 23 февраля Буйский райисполком 
рассмотрел вопрос о фактах падежа в колхозах им. Ворошилова, им. Груздовского, «Дуброва» и 
«Укорныш». Отметили, что председатели колхозов и сельисполкома крайне безответственно от-
носятся к развитию животноводства. Отсюда – массовый падёж скота в феврале (по 1-3 головы к.  
р. с., свиньи). Скот кормят периодически, корма на подготавливаются, даются несвоевременно, 
поение производится раз в день, прогулок нет, скот содержится на фермах скученно. (на сессии 21 
февраля тоже отмечали, что в одном стойле находятся до 4 голов животных.) Указали председате-
лям на эти недостатки и поручили прокурору наказать виновных (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 53). 
 21 марта сессия обсуждала работу Байсинского сельпо. План товарооборота не выполнял-
ся. Не было соли, керосина, изделий из железа, сбруи и т. д. Не было подбора кадров. В 1949 г. 
было 24 тыс. руб. растрат и недостач, причём взыскали с виновных только половину. В первом 
квартале 1950 г. снова растратили около 3 тыс. руб. Товары в магазины не завозились из-за не-
хватки лошадей (ф. 12, оп. 1, д. 85, л. 11-12).  
 По весенний сев нужно было вывезти в поля 1884 тонны навоза, а вывезли 240 тонн. Из 
390 ц золы заготовили 37 ц. Озимые не были подкормлены. Лошади были истощены, им давали 
одну ржаную солому, даже без её резки и запаривания. Ядохимикатов для протравливания семян 
сельпо не завезло (д. 85, л. 13). 
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 7 июня Буйский райисполком рассмотрел вопрос об итогах ревизии Байсинского сельсове-
та. (На сессиях и исполкомах данного сельсовета этот вопрос не был рассмотрен.) Ревизия выяви-
ла грубые нарушения. Смет не составлялось. По кассе оказалась растрата в сумме 568 руб. 82 коп. 
М.И. Меркулов привлекал бюджетные деньги и незаконно их расходовал, лично присвоив в 1949-
50 гг. 955 руб., полученных как платежи в бюджет в сельпо, в колхозах им. Груздовского и Калини-
на. Авансы он выдавал, обходя счёт в банке. В счёт платежей колхоза им. Груздовского он 8 нояб-
ря 1949 г. заколол там бычка, издержав на это 818 руб. 92 коп. По сговору с сельпо он получил в 
счёт авансов 1747 руб. наличными, с колхозов наличными получил 6184 руб., из них присвоил 600 
руб. Было выдано фиктивных расписок на 1500 руб. Сверки расчётов не производились, в резуль-
тате чего сельсовет переплатил сельпо и колхозам 730 руб. 80 коп. Гражданам переплатили 442 
руб. 40 коп. Материалы ревизии райисполком передал в следственные органы. На М.И. Меркуло-
ва начли к взысканию 2864 руб. 97 коп., на секретаря исполкома Н.П. Шамова, который денег не 
присваивал, но председателю не препятствовал – 1054 руб. 25 коп., на бывшего секретаря испол-
кома (заведующего глубинным пунктом «Заготзерна») Егора Игнатьевича Пасеева – недостачу 446 
руб. 22 коп. Взыскания наложили и на руководителей сельпо (Анисимова и бухгалтера Соловьёва) 
(ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 131). Хотя уголовного дела в данном случае не возбуждалось, М.И. Меркулов 
через месяц уволился из сельсовета.  
 27 июня 1950 г. территория Байсинского сельсовета временно уменьшилась. В этот день 
Буйский райисполком объединил колхозы «Метелёвская» и «15 лет Октября» с колхозом «Удар-
ник» Посенурского сельсовета и передал деревни Метели и Комары в этот сельсовет (ф. 98, оп. 1, 
д. 33, л. 146). 10 октября 1950 г. Байсинский сельисполком ходатайствовал было о передаче всего 
Посенурского сельсовета  в состав Байсинского сельсовета (ф. 12, оп. 1, д. 86, л. 33), но понимания 
в районе пока не встретил. 
 2 июля сессия сельсовета уже под руководством А.П. Зыкова обсуждала итоги выполнения 
колхозами трёхлетнего плана развития животноводства. Задания были выполнены только по ов-
цам (127% планового поголовья). При плане поголовья лошадей 110 факт – 101, к. р. с. при плане 
217 факт был 193 (в том числе коров – 46 вместо 54), свиней – 115 из плана 185, кур и гусей – 278 
из плана 1290. Все планы госпоставок животноводческой продукции были сорваны. Корма и в 
1950 г. не заготовлялись в необходимом количестве. Фермы строились главным образом в колхо-
зе им. Калинина, но строили их наёмные бригады в ущерб экономике колхозов (ф. 12, оп. 1, д. 85, 
л. 21).  
 3 июля 1950 г. Буйский райисполком укрупнил колхоз им. М.И. Калинина, присоединив к 
нему «Красный Октябрь» (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 151об). По акту 29 февраля 1952 г. в колхозе им. 
М.И. Калинина было 1542,28 га угодий (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 39). Председателем колхоза остался 
Е.Я. Никифоров. Осенью его место занял Ф.И. Чайников. Весной 1951 г. был избран снова Е.Я. Ни-
кифоров. С января 1955 г. он был завфермами в колхозе им. Калинина.  
 Только 10 октября 1950 г. произошло укрупнение колхоза им. В.В. Груздовского. К нему 
райисполком присоединил колхозы им. К.Е. Ворошилова, «Дуброва» и «Укорныш» (ф. 98, оп. 1, д. 
33, л. 207). 26 февраля 1951 г. райисполком выделил под центр этого колхоза в Байсе 16,44 га, в 
том числе под культурный центр села -  7 га и под хозяйственный центр колхоза - 9,44 га (ф. 98, оп. 
1, д. 37, л. 46об). По акту от 29 февраля 1952 г. колхозу передали 1758,38 га   земли   (ф. 98, оп. 1, д.  
43, л. 38). Председателем колхоза был избран М.И. Меркулов. В марте 1954 г. председателем ста-
ла Анастасия Ефимовна Борисова (см. Вступление).  
 В укрупнённых колхозах дела продолжали идти неважно. Так, уборочная площадь зерно-
вых и зернобобовых в них составила в 1950 г. 1601,44 га. В конце октября ещё не сжали 201 га, хо-
тя работали комбайны Буйской МТС. Как говорил на сессии М.И. Меркулов, основная причина – 
отсутствие трудовой дисциплины: «Много трудоспособных праздно шатается» (ф. 12, оп. 1, д. 85, 
л. 26об). Под снег ушло 2 га картофеля. Успели убрать лён – его имелось тогда 44,4 га (д. 85, л. 
34об). Финансовый план сельсовета в ноябре был выполнен всего на 62%, по подсчётам райфо, и 
на 43% - по подсчётам налогового агента Байсинского сельсовета (д. 85, л. 29об).  
 10 января 1951 г. Буйский райисполком рассматривал вопрос о жалобе колхозников кол-
хоза им. В.В. Груздовского на председателя М.И. Меркулова. В 1950 г. колхоз не выполнил план 
весеннего сева (хотя это было до избрания Меркулова председателем колхоза). Колхоз затянул 
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уборку, в нём нарушалась агротехника, допускались большие потери урожая. Семена на весенний 
сев ещё не засыпались, инвентарь не ремонтировался. В колхозе имелись 4 фермы со значитель-
ным по тому времени поголовьем скота. Животноводство не приносило дохода колхозу и колхоз-
никам, так как надлежащие условия содержания и кормления животных не соблюдались. Была 
слабая организация труда, многие не вырабатывали минимума трудодней, без разрешения прав-
ления колхоза выезжали на заработки. Сами члены правления и их жёны не вырабатывали нор-
мы. Расхитители колхозного имущества, а также дебоширы, не привлекались к ответственности. 
Исполком сельсовета и милиция помощи колхозу в наведении порядка не оказывали. Бригадная 
форма организации труда в колхозе фактически отсутствовала. Райисполком обязал М.И. Мерку-
лова и исполком сельсовета устранить эти недостатки (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 13).  
 В январе 1951 г. исполком рассмотрел вопрос о работе колхозов на лесоучастке. Колхоз 
им. Груздовского посылал в лес бригаду Чернова. Это были передовики, известные в области. В 
феврале бригада выполнила 60 норм и к 25 марта обязалась выполнить 80 норм. Бригада колхоза 
им. Калинина, наоборот, срывала планы, и сельсовет в целом был в отстающих (д. 89, л. 2).  
 В 1951 г. весенний сев в им. Груздовского составлял 522 га, в том числе 435 га зернобобо-
вых, 5 га корнеплодов, 5 га силосных и 40 га технических культур. В колхозе им. Калинина посев-
ная площадь была 491 га, в т. ч. 404 га зернобобовых, 5 га корнеплодов, 5 га силосных и 40 га тех-
нических культур. Сев затянулся. Депутаты возмущались: «Мощные трактора стоят, газогенера-
торный трактор стоит»; «Колхозники не выполняют распорядок дня» (д. 88, л. 10). Если на севе 
основную работу выполняла техника Буйской МТС, то на сенокосе и уборке работали в основном 
сами колхозники и конная тяга. В колхозах сельсовета имелись 5 сенокосилок, 16 жаток-
лобогреек, 8 молотилок, 10 веялок, 4 сортировки, 2 триера, 63 телеги, 4 зерносушилки, 11 зер-
носкладов, 8 крытых токов, 4 навеса, 1 овин, 246 мешков (д. 88, л. 14). 
 30 сентября 1951 г. сессия обсудила выполнение трёхлетнего плана развития животновод-
ства. В колхозе им. Груздовского было 49 лошадей при плане 50, 140 голов к. р. с. вместо 170, 158 
свиней вместо 160, 126 овец вместо 135, 397 голов птицы вместо 1680. В колхозе им. Калинина 
было 65 лошадей (по плану), 84 головы к. р. с. вместо 130, 130 свиней при плане 120, 99 овец из 
100, 323 птицы вместо 1120. Фермы были не оборудованы даже колодами, ферм не хватало для 
поголовья, плотники работали на стороне (д. 88, л. 23об). 
 По итогам соцсоревнования в 1951 г. победителем был признан колхоз им. Груздовского 
«благодаря самоотверженной работе колхозников и колхозниц и чуткому руководству его прав-
ления». Этот колхоз посеял 467,56 га яровых (при плане 522 га), в том числе 402 га зерновых (при 
плане 435 га), включая 70,3 га пшеницы (план был  60 га). Посеяли 26,8 га льна (план – 30 га), 4 га 
конопли (план – 10 га). Имелось 14,08 га картофеля (план – 30 га), 1,56 га овощей (план 1,5 га), 8,5 
га корнеплодов (план 5 га), 5,7 га силосных (план 5 га), 403,7 га озимых (план 310 га). Колхоз им. 
Калинина посеял 481,54 га яровых (план 491 га), в том числе 429 га зерновых (план 404,5 га), вклю-
чая 72,4 га пшеницы (план был 60 га); имелось 14 га льна (план 30 га), 7,6 га конопли (план 10 га), 
20,75 га картофеля (план 30 га), совсем не сажал овощей (план был 1,5 га), имел 5,84 га корнепло-
дов (план 5 га), 4,75 га силосных (план 5 га) и 352 га озимых (план 314 га).  
 План урожайности зерновых был 13,8 ц/га, в том числе ржи 15 ц/га, пшеницы 13,5 ц/га, 
ячменя 13,8 ц/га, гречихи 11 ц/га, овса 14,5 ц/га, льноволокна 4,6 ц/га, семени льна 4,7 ц/га, во-
локна конопли 4,9 ц/га, семян конопли 4,9 ц/га, корнеплодов 150 ц/га, силосных 140 ц/га. Реально 
колхоз им. Груздовского получил в среднем зерна 8,68 ц/га (валовое производство 6837 ц), ржи –  
15,5 ц/га, пшеницы – 1,4 ц/га, ячменя – 2,13 ц/га, гречихи – 4,79 ц/га, овса – 4,4 ц/га, льноволокна 
– 1,6 ц/га, семян льна – 2,31 ц/га, конопли волокна – 1,65 ц/га, семян -  1,9 ц/га, корнеплодов – 5 
ц/га, силосных – 13,7 ц/га. В колхозе им. Калинина зерновых в целом получили 7,3 ц/га (валовой 
сбор – 5621 ц), ржи – 11,58 ц/га, пшеницы – 3,16 ц/га, ячменя – 2,6 ц/га, гречихи – 4,4 ц/га, овса – 
4,29 ц/га, льноволокна – 0,3 ц/га, семян – 1,9 ц/га, волокна конопли – 3,3 ц/га, семян – 1,5 ц/га, 
корнеплодов – 16 ц/га, силосных – 13,7 ц/га.  План хлебозаготовок выполнили оба колхоза – 2056 
ц им. Груздовского и 1816 ц им. Калинина.  
 В колхозе им. Груздовского оказалось 124 головы к. р. с. вместо 170 плановых, в т. ч. 35 
коров из 38, 14 рабочих волов из 25; 132 овцы из 135, 135 свиней из 160, 49 лошадей из 50, 260 
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голов взрослой птицы из 1680. В колхозе им. Калинина было 80 голов к. р. с. из 130, в т. ч. 30 коров 
(план), 5 волов из 12; 106 овец при плане 100, 85 свиней из 120, 63 лошади из 65, 139 птиц из 1120.  
Колхоз им. Груздовского поставил государству 214 кг шерсти (план 202,5 кг), 16214 л молока (план 
19617 л), 53,57 ц мяса (план 49,44 ц), 19307 штук яйца (план 20707 штук), 53 шкуры (план 80), 58 ц 
сена (100%), 501 ц картофеля (100%), 2,95 ц льносемени (100%), 16,05 ц льноволокна (план 32 ц), 
не сдал семена многолетних трав (план 2,9 ц). Колхоз им. Калинина сдал 156 кг шерсти (план 
160,675 кг), 6383 л молока (план 17883 л), 52,63 ц мяса (план 44,71 ц), 16505 штук яйца (100%), 61 
шкуру из 68 штук, 30,3 ц сена (план 54,65 ц), 432,43 ц картофеля (100%), 3,87 ц льносемени (100%), 
14 ц льноволокна (100%), не сдавал семена многолетних трав (план 2,51 ц). На фуражную корову 
при плане 1865 л в колхозе им. Груздовского надоили 640 л, в им. Калинина – 235 л; при плане 
настрига шерсти на овцу 3 кг в им. Груздовского настригли 2,1 кг, в им. Калинина – 1,44 кг; при 
плане получения от несушки 63 штуки яйца в им. Груздовского получили 39,7 штуки, в им. Кали-
нина – 42,3 штуки (д. 88, л. 40-41).  Колхоз им. Калинина за срыв поставок молока был по суду 
оштрафован на 6 тысяч рублей (д. 88, л. 69об).  
 В 1951 г. в сельсовете выписывали 44 экземпляра «Кировской правды», 59 – «Призыва», 21 
– «Комсомольского племени», 7 – «Комсомольской правды», 7 – «Социалистического земледе-
лия», 7- «Правды», 12 – «Молодого колхозника», 2 – «Колхозного производства», 1 – «Колхозного 
земледелия», 22 – «Блокнота агитатора», 33 – «Пионерской правды», 1 – «Известий», 6 – «Учи-
тельской газеты», 1 – «Ведомостей Верховного Совета», 3 – радиопрограммы, 1 – «Совхозного 
агитплаката», 1 – «Советского агронома», 2 – «Роман-газеты», 8 – лекций 1-й серии, 5 – лекций 2-й 
серии и 2 – «Агротехсоветов» (д. 88, л. 8об).  В 1952 г. выписывали 170 экземпляров «Призыва», 24 
– «Комсомольского племени», 80 – «Кировской правды», 8 – «Социалистического земледелия», 3 
– «Правды»,  4 – «Молодого колхозника», 2 – «Колхозного земледелия», 2 – «Колхозного произ-
водства», 2 – «Колхозного животноводства», 1 – «Ведомостей Верховного Совета», 16 – «Блокнота 
агитатора», 1 – радиопрограммы, 1 – «Патриота Родины», 1 – лекций 1-й серии. Колхоз им. Кали-
нина и клуб не выписали ни одного издания. Плохо выписывали газеты специалисты и сельский 
актив (д. 88, л. 78).  В 1953 г. выписывалось 93 экземпляра «Кировской правды», 210 – «Призыва», 
12 – «Комсомольской правды», 30 – «Комсомольского племени», 32 – «Блокнота агитатора», по 10 
– «Правды» и «Сельского хозяйства», по 4 экземпляра «Колхозного производства», «Колхозного 
животноводства», «Колхозного земледелия», 7 – «Агротехсоветов», 5 – «Молодого колхозника», 1 
– лекций 1-й серии и по 2 – лекций 2-й и 5-й серий (д. 102, л. 46).  
 В 1951 г. в библиотеке из 218 читателей было 168 учащихся, 39 служащих, 2 рабочих и 9 
колхозников. За год было 695 посещений и 751 книговыдача, из которых 400 выдач – детской ли-
тературы (д. 88, л. 32). 
 В 1952 г. проблемы в колхозах сохранялись. 13 сентября Буйский райисполком рассмотрел 
вопрос о состоянии общественного животноводства в колхозе им. Груздовского. Было отмечено 
безответственное отношение к этой отрасли со стороны М.И. Меркулова и правления колхоза. 
Поголовья не хватало. Покупка скота не была организована. За 8 месяцев пали 15 голов к. р. с., 21 
свинья, 23 овцы и 1 лошадь. Продано 2 головы к. р. с. и 193 поросёнка. Телята 1952 г. были дове-
дены до полного истощения, так как в период откорма им давали одну ржаную солому и по 100 г 
концентратов. Из 38 телят 14 пали и 14 были вынужденно забиты. Зав. фермами С.В. Петров зани-
мался систематическим пьянством. Производственный учёт на фермах был запущен. Продуктив-
ность снижалась. Удой на корову за 8 месяцев составил всего 542 литра. Кормовая база была не-
достаточна. Корнеплоды были вытравлены скотом. Сено и силос с ферм растаскивались. Винов-
ные в падеже и расхищении кормов не наказывались. Райисполком предупредил М.И. Меркулова 
о возможности его привлечения к уголовной ответственности и т. д. (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 204). На  
том же заседании райисполкома обсудили поведение председателя исполкома сельсовета А.П. 
Зыкова. Проживая в д. Метели Посенурского сельсовета, он нарушал Устав сельхозартели. Выехав 
в Байсу и выйдя из колхоза «Ударник», он не сдал 50 соток земли, посадив там овощи и карто-
фель. Колхозники «Ударника» направили жалобу в райисполком. А.П. Зыков получил строгий вы-
говор. Посев и урожай были обобществлены (там же, л. 206).  
 27 сентября ситуацию в животноводстве обсудила сессия сельсовета. В колхозе им. Груз-
довского имелось 62 лошади при плане 55 лошадей, 99 голов к. р. с. вместо 160, 157 свиней вме-
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сто 180, 174 овцы вместо 182, 320 птиц вместо 1200. В колхозе им. Калинина было 68 лошадей 
вместо 69, 82 головы к. р. с. вместо 125, 113 свиней из 130, 137 овец при плане 135 голов, 575 го-
лов птицы при плане 950 голов. В колхозе им. Калинина тоже был падёж 4 лошадей, 3 голов к. р. 
с. и 14 случаев вынужденного забоя, пало 33 свиньи и продано 140 поросят. Колхоз им. Груздов-
ского законтрактовал 17 телят вместо 30, им. Калинина – 7 вместо 30. Колхозу им. Груздовского 
требовалось грубых кормов 10361 ц при наличии 3970 ц, силоса – 3915 ц при наличии 1500 ц, кор-
неплодов – 2206 ц при полном их отсутствии, картофеля – 4287 ц при наличии 2127 ц. По колхозу 
им. Калинина требовалось грубых кормов 8575 ц при наличии 2530 ц, силоса – 3015 ц при наличии 
960 ц, корнеплодов 1760 ц, картофеля 3549 ц и концентратов 1864 ц. В обоих колхозах корнепло-
дов, картофеля и концентратов было крайне мало. Сено и яровая солома растаскивались (ф. 12, 
оп. 1, д. 88, л. 68). На 27 октября в колхозе им. Калинина было 67 лошадей, 77 голов к. р. с. (в том 
числе 26 коров и 4 рабочих быка), 112 свиней, 130 овец, 260 птиц. Сена заготовили 550 ц при 
плане 1500 ц,  из них только 230 ц смогли выделить на фермы. Заготовили скоту 900 ц яровой со-
ломы, 3331 ц озимой соломы, 50 ц мякины, 960 ц силоса при потребности 2087 ц, 15 ц корнепло-
дов при потребности 1117 ц, 362 ц картофеля при потребности 1763 ц, 40 ц зернофуража при по-
требности в нём 1187 ц. В колхозе им. Груздовского было 67 лошадей, 100 голов к. р. с., 168 сви-
ней, 170 овец, 455 птиц. Сена заготовили 947 ц при плане 2800 ц, яровой соломы – 683 ц, озимой 
соломы – 3483 ц, силоса – 1500 ц, картофеля – 500 ц, зернофуража – 67 ц, веточного корма – 20 ц 
(д. 88, л. 72).  
 Проблема усугублялась кризисом неплатежей. К концу августа всего 3 двора рассчитались 
по всем налогам и госзайму, причём это были рядовые колхозники, а не актив.  
 22 ноября 1952 г. исполком рассмотрел вопрос о расширении клуба. Там работали кружки, 
читались лекции, проходили вечера, ставились концерты, киноустановка давала 20 сеансов в ме-
сяц. Были организованы ячейки ДОСААФ и ДСО «Колхозник». Зрительный зал на 120 мест был 
мал. Треть его занимала библиотека. Исполком сельсовета ходатайствовал перед райисполкомом 
о расширении клуба путём пристроек (д. 89, л. 70).  7 февраля 1953 г. отчёт о своей работе в 1952 г. 
сделала библиотека. По отчёту, было 402 читателя. Из них 262 учащихся, 70 служащих, 50 колхоз-
ников и 20 рабочих. Было 2000 посещений и 3100 книговыдач. Проводились беседы, выставки, 
читки газет и книг в школах и на фермах («Жатва» Г. Николаевой, «Робинзон Крузо» Д. Дефо), про-
вели конференцию о травопольной системе и т. п. Работали 6 передвижек. Молодые колхозники 
читали книги не активно. Девушки и пожилые отказывались читать на русском языке, а марийской 
литературы не было, несмотря на неоднократные заявки в Киров и Йошкар-Олу.  По акту ревизии, 
однако, было 2739 книговыдач. Две передвижки не работали. Книги хранились в сундуке под сне-
гом и были «в антисанитарном состоянии». Детдомовцы постоянно теряли книги. Массовой рабо-
ты провели мало (д. 103, л. 6-8). 
 19 декабря 1952 г. сельисполком рассмотрел вопрос о стиле работы бригадиров колхоза 
им. Груздовского. Мужчины разъехались на заработки. Колхозники в Малой Сосновке совсем не 
работали. При нарядах колхозники говорили, что хлеба нет, колхоз не кормит, голодные на работу 
не пойдут. В бригаде №1 числились 72 трудоспособных, из которых 9 работали на фермах, 10 – в 
лесу и 3 – в Андреевском. В бригаде №2 было 53 трудоспособных, из них 13 работали на фермах, 
7 в лесу, 5 – трактористы и 23 ушли на сторону. На немногочисленных лошадях колхозники ездили 
в гости, бригадир выдавал транспорт за водку. Не было учёта работы. Зерно пшеницы выдавали 
фактически не на трудодни, а продавали тем, у кого было денег больше. Сам бригадир №1 пьян-
ствовал (д. 89, л. 73).  
 13 января 1953 г. Буйский райисполком вновь рассмотрел вопрос о состоянии животно-
водства в колхозе им. Груздовского. Решение райисполкома от 13 сентября 1952 г. не выполня-
лось. М.И. Меркулов и зав. фермами продолжали относиться к делу безответственно. Как записа-
ли в    протоколе   райисполкома,   они   избрали   «антиколхозный   путь   разрешения   кормовых  
трудностей за счёт забоя и продажи скота на сторону». В 1952 г. разбазарили 491 голову скота 
(56,7% приплода и общего поголовья). Пало 36,8% телят, 6,6% поросят, 26,7% ягнят. Мер для при-
ёма и сохранения молодняка не предпринималось. Средний головой удой на корову был 643 лит-
ра, на свиноматку вышли 8,9 деловых поросят, настриг шерсти был 1,9 кг на овцу. Несмотря на 
требования зооветспециалистов, фермы не были утеплены, кормушками не были оборудованы, 
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кормоцехи не были отремонтированы, в них не хватало котлов. Расходование кормов было не-
экономным, их не готовили к скармливанию, выдавали без расходных ордеров, своевременно не 
подвозили к фермам. Скот поили раз в сутки. Всё поголовье было истощено. Пересчёт скота в 
натуре не производился. Зоотехнический учёт отсутствовал. Председатель сельисполкома А.П. 
Зыков крайне неудовлетворительно занимался вопросами животноводства. Райисполком оштра-
фовал М.И. Меркулова на 100 руб. и снова напомнил о возможности уголовной ответственности. 
Прокурору предложили привлечь к таковой зав. фермами С.В.  Петрова за падёж и разбазарива-
ние скота. Обязали колхоз устранить недостатки (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 2).  
 18 апреля 1953 г. райисполком вернулся к обсуждению дел Байсинского сельсовета. Кол-
хоз им. Груздовского выполнил план госпоставок мяса 1-го квартала на 84,9%. К поставкам моло-
ка, яйца и шерсти он не приступал. Из 43 коров дойными были только 6 коров. Суточный удой был 
3 литра. Всё молока выпаивалось телятам. Настриг шерсти от овцы был всего 428 г (ф. 98, оп. 1, д. 
50, л. 74). Райисполком постановил снять с работы заведующего клубом А.Ф. Рукавишникова. Он 
работал в Байсе с 1952 г. Обвинили его в том, что он оторвался от массы, грубо обращался с 
людьми, устраивал в клубе попойки, развратничал, использовал инвентарь не по назначению, по-
давал липовые отчёты о работе (там же, л. 74об). Тут же обсудили результаты ревизии сельсовета. 
Секретарь исполкома Н.П. Шамов растратил 476 руб. 76 коп. Учёт был запущен, расчёты с колхо-
зами не велись, незаконно было принято к оплате 107 руб. 35 коп. Часть финансовых документов 
не имела визы председателя исполкома. Незаконно были приобретены хозяйственные товары 
для библиотеки на сумму 303 руб., для клуба на 1026 руб. 47 коп., для самого сельсовета в сумме 
219 руб. 24 коп., итого на 1543 руб. 70 коп. В первом квартале 1953 г. доходная часть сельского 
бюджета была выполнена на 10,5%, расходная – на 16,5%. Школу профинансировали на 10%, 
культурные учреждения – на 15,3%,  медпункт – на 18,5%. Н.П. Шамову вынесли выговор и начли 
ему 634 руб. А.П. Зыкову указали на безответственное отношение к исполнению бюджета сельсо-
вета (там же, л. 77об).  
 Посевная 1953 г. начиналась тяжело. Кузницы не работали из-за отсутствия угля. Трактора 
МТС не вывозили навоз в поля, так как им не довели план, и они находились в Буйском. В колхозе 
им. Калинина было 5 тракторов, в им. Груздовского – 3 гусеничных трактора ДТ-54 (ф. 12, оп. 1, д. 
102, л. 5об). 
 В апреле в колхозе им. Груздовского было 57 лошадей при плане 65, было 98 голов к. р. с. 
вместо 160 голов, 52 свиньи вместо 185 голов, 141 овца вместо 235 голов, 130 птиц вместо 1200 
голов. В колхозе им. Калинина была 61 лошадь (из 65), 62 головы к. р. с. (из 120), 53 свиньи (из 
135), 153 овцы (из 190), 108 голов птицы (вместо 950).Тяжёлое положение с птицей в колхозе им. 
Калинина объяснялось тем, что, закупая цыплят на Уржумской инкубаторной станции, колхоз не 
создавал им никаких условий. В 1952 г. все закупленные цыплята погибли, та же участь предпола-
галась цыплятам со стороны депутатов и теперь (д. 102, л. 9).  
 Сессии и исполкомы постоянно, но тщетно обсуждали вопрос доходов бюджета. 2 июня 
вопрос рассмотрел Буйский райисполком. Отметили, что колхоз им. Груздовского не уплатил в 
1953 г. 5259 руб. подоходного налога при недоимке 1952 г. в размере 897 руб. М.И.  Меркулов 
обязался уплатить эти долги сельсовету в срок до 10 июня (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 100).  
 19 июня сессия сельсовета подвела итоги сева. Колхоз им. Груздовского вывез в поля 380 
тонн навоза при плане 3000 тонн, 18 ц золы при плане 450 ц, совсем не заготовил птичьего помёта 
при плане 180 ц. Колхоз им. Калинина вывез 700 тонн навоза вместо 2020 тонн, 51 ц золы (план 
был всего 60 ц) и 15 ц птичьего помёта из плана 60 ц. Минеральных удобрений не внесли оба кол-
хоза. Колхоз им. Груздовского засеял 546,33 га из плана ярового сева 555 га. Перевыполнен план 
по зерновым и сорван по гречихе, гороху, льну, конопле, картофелю, клеверу. Колхоз им. Калини-
на засеял 486 га (100%), но тоже зерновые сеял сверх плана, а кормовые и технические культуры 
не досеял. Это, кроме прочего, нарушало нормальные севообороты. Колхоз им. Груздовского 
подкормил только 20 га озимых (план – 50 га), пробороновал 20 га озимых из плана 395 га. В кол-
хозе им. Калинина подкормили 15 га озимых вместо 40 га и пробороновали 50 га вместо 345 га. 
План развития животноводства не выполнялся. В первом полугодии в им. Груздовского надоили 
от коровы 115 л, в им. Калинина – 75 л. От несушки получили соответственно 15 и 21 яйцо (ф. 12, 
оп. 1, д. 102, л. 17-18).  
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 21 июля 1953 г. Буйский райисполком снова обсуждал дела колхоза им. Груздовского. От-
метили грубые нарушения Устава сельхозартели со стороны председателей колхоза и сельсовета. 
М.И. Меркулов и А.П. Зыков разбазаривали сенокосы, тогда как в колхозе не хватало кормов. Де-
ло передали в следственные органы (где его закрыли). Лесничество было обязано изъять всё не-
законно выкошенное сено у Меркулова и Зыкова (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 131об).  
 17 ноября 1953 г.  перед сессией отчиталось сельпо. Оно обслуживало 4 сельсовета с 10 
колхозами. Сельпо имело сельмаг в Байсе, 4 магазина, 10 глубинных магазинов, 4 школьных бу-
фета и ларёк в д. Шайтаны; работали швейная мастерская, хлебопекарня и чайная. Штат – всего 35 
работников. Сельпо имело всего 2 лошади, но перевыполняло план товарооборота (около 3 млн. 
руб. в год). В магазинах при этом не было рыбных консервов, фруктов, соли, керосина, изделий из 
железа и шорных изделий для колхозов, саней, хозяйственного инвентаря для граждан (деревян-
ных лопат, ухватов и т. п.). Наблюдалась торговля из-под прилавка, допускались растраты (ф. 12, 
оп. 1, д. 102, л. 40).  
 На 1 января 1954 г. поголовье скота сократилось по всем видам по сравнению с 1 января 
1953 г. Годовой удой в 1953 г. составил в колхозе им. Груздовского 707 литров, в им. Калинина – 
300 литров. В колхозе им. Калинина на 100 коров получили 37 телят, на 100 овцематок – 57 ягнят, 
на 100 лошадей – 38 жеребят и 4 поросёнка на свиноматку (д. 102, л. 47). Яровой сев колхоз им. 
Груздовского выполнил на 97,2%, колхоз им. Калинина – на 102,6%. Колхоз в 1954 г. выполнил 
план госпоставок мяса на 98,3%, молока – на 91,1%, яйца – на 28,5% и шерсти – на 30,6%. Колхоз 
им. Калинина продал мяса государству 92,2% от плана, молока – 58,3%, яйца – 37%, шерсти – 27% 
(д. 102, л. 64).  
 

История укрупнённого Байсинского сельсовета до реформ 1965 г. 
 
 7 января 1954 г. Буйский райисполком решил объединить Посенурский и Байсинский сель-
советы (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 1об). 18 июня Президиум Верховного Совета РСФСР издал соответ-
ствующий Указ. 25 июня последовало решение Кировского облисполкома. 5 июля Буйский райис-
полком объединил сельсоветы (там же, л. 109). В сельсовете оказалось 4 колхоза. На территории 
бывшего Посенурского сельсовета их было два. В «Ударнике» председателем работал Афанасий 
Михайлович Холкин (1912-?, чл. КПСС) до присоединения колхоза к колхозу Байсы. В «Знамени 
коммунизма» председателем был Василий Тимофеевич Холкин (1905-?, чл. КПСС). Осенью 1955 г. 
председателем был избран Анатолий Михайлович Вараксин. С февраля 1957 г. председателем 
колхоза был Василий Павлович Холкин (1923-83, чл. КПСС).  В феврале 1959 г. это хозяйство было 
присоединено к колхозу им.  М.И. Калинина. В 1964 г. по акту колхоз им. М.И. Калинина имел 
6915 га угодий (ф. 1, оп. 1, д. 345, л. 287). По акту от 15 февраля 1966 г. колхоз имел 6913 га (ф. 1, 
оп. 1, д. 385, л. 148).  
 Из социально-культурных учреждений добавилось немного. Посенурский клуб в то время 
был занят под зерносклад, а клуб в Муше разрушался без присмотра. В ведение Байсинского 
сельсовета отошли Посенурская НСШ (семилетка) и изба-читальня. Директором школы тогда был 
Г.Е. Мошкин. С 1955 г. директором школы была Евдокия Фёдоровна Мосунова (1921-65). После её 
смерти директором школы работал Григорий Ефимович Мошкин. С 1973 г. директором была Анна 
Алексеевна Болдырева. 20 июля 1976 г. райисполком преобразовал неполную среднюю школу в 
начальную (ф. 1, оп. 1, д. 616, л. 265). Неизменной заведующей школой была Галина Николаевна 
Путинцева. Школу закрыли в 1983 г.   
 В 1957 г. Посенурская изба-читальня была преобразована в клуб.  В 1960-х гг. был клуб в 
Холкине (ф. 12, оп. 1, д. 170, л. 6об).  Посенурский клуб был закрыт решением райисполкома 23 
января 1990 г. 
 В 1955 г. в Посенуре работал медпункт.  С 1991 г. он остался без работника и обслуживался 
фельдшером Байсинского ФАПа.  
 Объединённая  сессия укрупнённого сельсовета состоялась 8 июля 1954 г. В составе Совета 
оказались всего 23 депутата. В 1955 г. было избрано 25 депутатов: от Байсы 4, от Коновалова 1, от 
Верхнего Конца с Ново-Марийском 3, от Нижнего Конца 4, от Сосновки с  Малой   Сосновкой 3,  от  
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Нижнего Посенура 2, от Верхнего Посенура с Погорельцами 2, от Муши 2, от Метелей 1, от Холки-
на с Кутеями 1, от Комаров 1 и от Ершей 1 (д. 103, л. 70). В 1957 г. избрали 24 депутата, так как в 
Ершах отдельный депутат не избирался (д. 138, л. 15-16).  В 1959 г. избрали 22 депутата: 4 от Бай-
сы, 1 от Коновалова, 2 от Верхнего Конца с Ново-Марийском, 4 от Нижнего Конца, 3 от Сосновки с 
Малой Сосновкой, 2 от Нижнего Посенура, 1 от Верхнего Посенура с Погорельцами, 2 от Муши, 1 
от Метелей, 1 от Холкина с Кутеями и 1 от Комаров с Ершами (д. 142, л. 45). В 1961 г. округа были 
теми же, но уже без Погорельцев (д. 170, л. 11-12). В 1963 г. избрали 25 депутатов: от Байсы 17, от 
Посенура 3, от Муши 2, от Метелей 1, от Холкина 1 и от Комаров с Ершами 1 (д. 170, л. 68). Такие 
же округа были в 1965 г. (д. 201, л. 17), в 1967 г. (д. 201, л. 65).  В 1969 г. от Байсы избрали 18 депу-
татов, от Посенура – 3, от Муши – 2, от Метелей с Комарами – 1 и от Холкина с Ершами – 1 (д. 235, 
л. 58). В 1971 г. – те же округа, но д. Комары была исключена из реестра в 1970 г. (д. 265, л. 28). В 
1973 г. от Байсы избрали 19 депутатов, от Посенура – 3, от Муши – 2, от Холкина с Метелями и Ер-
шами – 1 (д. 276, л. 40). Те же округа были в 1975 г. (д. 319, л. 10-11). В 1977 г. от Байсы было 20 
депутатов, от Посенура – 3, от Муши с Холкиным, Метелями и Ершами – 2 (д. 347, л. 13-14). 26 ок-
тября 1979 г. исполком сельсовета просил снять с регистрации Холкино (д. 360, л. 29). В 1980 г. от 
Байсы избрали 21 депутата, от Посенура – 2 и от Муши с Метелями – 2 (д. 360, л. 39-40). В 1982 г. 
от Байсы – 21 депутат, от Посенура – 3, от Муши с Метелями и Ершами (там оставался 1 дом) – 1 
(д. 393, л. 16-17). Также распределились округа в 1985 г. (д. 404, л. 60-61). В 1987 г. 23 депутата 
были из Байсы и 2 – из Посенура с Мушой (д. 431, л. 25).  
 Председателем исполкома 8 июля 1954 г. снова был избран А.П. Зыков, а его заместите-
лем стал В.Т. Холкин.  14 января 1955 г. в связи с переходом А.П. Зыкова на работу в колхоз Буй-
ский райисполком освободил его от должности. Временно исполняющим обязанности председа-
теля сельисполкома был назначен Николай Павлович Шамов (1929-95), чл. ВЛКСМ, мариец, со 
средним педагогическим образованием. С 10 апреля 1949 г. он работал секретарём исполкома 
сельсовета (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 12об). 25 января 1955 г. председателем сельисполкома был из-
бран не депутат Николай Матвеевич Пономарёв (1925-?, чл. КПСС) (ф. 12, оп. 1, д. 107, л. 2). Он же 
был избран как депутат на организационной сессии 8 марта 1955 г. На сессии 20 ноября 1956 г. 
Н.П. Шамов был снят с работы за систематическое пьянство в рабочее время. (Впоследствии до 
выхода на пенсию он работал экономистом сельпо). Н.М. Пономарёв получил только предупре-
ждение, так как за него перед представителем райисполкома вступились депутаты (д. 137, л. 25).  
4 марта 1957 г. на организационной сессии председателем исполкома снова стал А.П. Зыков. Его 
избрали на оргсессиях 5 марта 1959 г., 8 марта 1961 г. и 6 марта 1963 г. На сессии 8 июля 1964 г. по 
настоянию райисполкома он был освобождён от должности и выведен из состава исполкома 
сельсовета. При закрытии церкви он допустил злоупотребление служебным положением, принял 
участие в распитии церковного вина, сдал заготовителю расплавленный воск на сумму 112 руб. 85 
коп. и долго не вносил эту сумму в кассу. Тем самым он скомпроментировал себя и вызвал воз-
мущение населения (д. 200, л. 40). С 1973 г. он был председателем сельпо. В 1978 г. вышел на 
пенсию. 3 июня 1980 г. исполком сельсовета назначил его, как депутата, нештатным инспектором 
райсобеса (д. 371, л. 24). Он же тогда возглавил и товарищеский суд при сельсовете. Впоследствии 
он выехал к детям в г. Первоуральск Свердловской области, где и умер. 
 8 июля 1964 г. исполком возглавил Ефим Яковлевич Никифоров (1911-?), чл. КПСС. Он ро-
дился в д. Нижний Конец. Был председателем колхоза им. М.И. Калинина в 1937-39 гг. и в 1949-50, 
1951-55 г. С 1955 г. – заведующий фермами этого колхоза, затем – бригадир в Нижнем Конце, в 
1961-63 гг. – комплексный бригадир 1-й бригады. С 1965 г. он работал заместителем председателя 
сельпо по заготовкам, завторгом, в 1969-70 гг. – председателем сельпо.  
 На организационной сессии 18 марта 1965 г. председателем сельисполкома был избран 
Кузьма Михайлович Бахтин (1915-72), чл. КПСС.  Он родился в д. Муша. Был бригадиром колхоза 
им. Калинина. Погиб в результате несчастного случая. 
 На сессии 15 марта 1969 г. председателем исполкома была избрана Зоя Павловна Петрова 
(1931-?), чл. КПСС. 
 19 марта 1969 г. на организационной сессии председателем исполкома был избран Нико-
лай Иванович Холкин, 1942 г. р., чл. КПСС, до этого заведовавший Посенурским медпунктом. Он 
родился в д. Метели. Окончил семь классов Байсинской школы и Уржумское медучилище, рабо-



105 
 

 

тал по распределению в Афанасьевском  районе, откуда переехал в Посенур. Он был снова избран 
16 июня 1971 г. и 21 июня 1973 г.  На   заседании   исполкома   12   февраля 1975   г.  председатель   
колхоза А. Сибагатуллин предложил временно устроить его в колхоз заместителем председателя 
«в связи с повышением Холкину Н.И. зарплаты». После выборов предполагалось снова избрать 
его председателем исполкома (д. 319, л. 5). Поэтому 12 февраля 1975 г. председателем исполкома 
была избрана депутат Алевтина Ивановна Грудцына (1931-?), до того и позднее работавшая бри-
гадным зоотехником в Посенуре и Муше. (В 1976 г. она выехала за пределы Кировской области.) 
Сессия 25 февраля утвердила её в должности. На организационной сессии 19 июня 1975 г. пред-
седателем исполкома снова был избран Н.И. Холкин. В 1975-79 гг. он был секретарём парткома в 
колхозе. С 1979 г. работал заведующим Байсинским медпунктом (официально утверждён сессией 
4 марта 1980 г.). С осени 1983 г. работал председателем профкома, с апреля 1988 г. – секретарём 
парткома колхоза им. М.И. Калинина. С 1991 г. – снова работник медпункта. Выехал в пос. Нижне-
ивкино Кумёнского района.  
 На сессии 30 августа 1975 г. в связи с его переходом на должность секретаря парткома 
колхоза и. о. председателя исполкома сельсовета был назначен не депутат, беспартийный Анато-
лий Фёдорович Седельников(1941-?), бывший председателем сельпо в 1969-73 гг. Он был избран 
председателем на сессиях 24 декабря 1975 г., после того как прошёл в Совет на дополнительных 
выборах, и 28 июня 1977 г. Он подал заявление об уходе. Работал страховым агентом. После 1986 
г. он с семьёй (супруга была директором школы) выехал в Рязанскую область. 
 24 апреля 1979 г. председателем исполкома был избран Василий Павлович Софронов, учи-
тель труда Байсинской школы. Он был избран на организационных сессиях 4 марта 1980 г., 28 
июня 1982 г., 1 марта 1985 г., 30 июня 1987 г. 29 июня 1988 г. он был освобождён от должности в 
связи с выездом за пределы области. 
 С 29 июня1988 г. председателем исполкома сельсовета работала Нина Степановна Якимо-
ва (рожд. Платунова), 1949 г. р. Она родилась в д. Платуны Адовского сельсовета. Окончила Адов-
скую восьмилетку и среднюю школу №1 им. В.И. Ленина в Уржуме (1965 г.), педкласс. Учитель фи-
зики и математики в Луначарской (1966-69 гг.) и Адовской (1971-72 гг.) восьмилетних школах. С 
1973 г. работала в Байсинском сельпо: заведующая Ивановским магазином, магазинами в селе, 
завторг сельпо, в 1979-82 гг. – председатель сельпо. С 24 августа 1984 г. – секретарь исполкома 
сельсовета. В 1990-2006 г. – учитель начальных классов Байсинской средней школы. Награждена 
медалью «Ветеран труда». Выборы были альтернативными. Хотя она брала самоотвод, в резуль-
тате первого тура (из 3 кандидатов) она получила 10 голосов против 11, во втором туре – 13 про-
тив 8 (д. 426, л. 70).   
 Депутаты на сессии 8 июля 1954 г. возмущались. В.Т. Холкин «отметил, что неправильно 
объединяют сельсоветы, районные организации не согласовались с мнением народа и депутатов 
с/с. Вся ответственность возлагалась на пред. колхозов, а председатели с/советов руководили 
косвенно. В связи с укрупнением с/советов председатели сельсоветов должны быть авторитетны-
ми». Г.Е. Мошкин «отметил, что сельские Советы не выполняют своей роли. Были бы порядок, са-
нитарное состояние, культурно-массовая работа через агитаторов и работников культуры, пожар-
ный надзор и руководство колхозами. Район несколько формально подошёл к объединению 
сельсоветов». М.И. Меркулов отметил, что на сессию не приглашены руководители учреждений 
того и другого сельсоветов. О дисциплине – слабо поставлена агитационная работа, беседы с кол-
хозниками не проводились, инструкторы райкома ничего не делали» (ф. 12, оп. 1, д. 102, л. 66).  
 На сессии сельсовета 13 ноября 1955 г. было рассмотрено ходатайство «Знамени комму-
низма» о его передаче в Лебяжский район. Уржумский райисполком отдал решение этого вопроса 
на волю Байсинского сельсовета. Аргументировали расстояниями: до Уржума – 47 км, до Лебяжья 
– 27 км, до Буйской МТС – 25 км, до Лажской МТС – 12 км, до Байсы – 6 км, до Изиморки – 4 км. 
Однако общего колхозного собрания не проводилось, вопрос не ставился даже на бригадных со-
браниях. Резко против разделения Байсинского сельсовета выступили учителя и медики. В «Зна-
мени коммунизма» было 518 жителей. Колхоз имел 2253,86 га угодий, считая 1726 га посевных 
площадей. В колхозе имелись 102 головы к. р. с. (коров – 43), 175 свиней (свиноматок – 54), 252 
овцы (овцематок – 167), 81 лошадь, 131 голова птицы. Кроме ферм и складов, были пилорама с 
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гаражом, две кузницы, мельница. Кто-то распускал «миф» о закрытии Посенурской школы и мед-
пункта. Сессия высказалась против передачи колхоза в соседний район (д. 107, л. 14).  
 В январе 1955 г. произошло второе укрупнение колхозов. Колхозы им. Груздовского и 
«Ударник» были поглощены колхозом им. Калинина. Председателем колхоза был избран приез-
жий Георгий Нестерович Касьянов  (1922-?, чл. КПСС). В марте 1958 г. председателем колхоза стал  
Николай Филимонович Брыгин (1921-?), чл. КПСС, педагог, в 1948-58 гг. бывший первым директо-
ром Адовской НСШ. В 1961-62 годах работал секретарём парткома в том же колхозе. С июля 1961 
г. председателем колхоза был Василий Иванович Домнин (1929-2000). Он родился в д. Русское 
Мишкино Козьмодемьянского сельсовета.  В 1946 г. он окончил Уржумскую фельдшерско-
акушерскую школу и работал фельдшером в Унинском районе. С 25 августа 1950 г. –
санэпидемиолог Буйской районной больницы. С 6 августа 1951 г.  – заведующий орготделом Буй-
ского райкома ВЛКСМ. В 1952 г. был избран председателем районной организации ДОСААФ. С 10 
апреля 1953 г. -  ответственный  секретарь районной газеты «Призыв». С 19 августа 1953 г. – ин-
структор райкома КПСС по зоне Буйской МТС. С 30 июня 1955 г. - уполномоченный министерства 
заготовок по Буйскому району, с 1 ноября 1955 г. – по Макарьевскому району. С 11 марта 1956 г. – 
секретарь парткома по зоне Ветошкинской МТС, затем – заведующий кабинетом партийного про-
свещения Лебяжского райкома КПСС. С 7 августа 1958 г. – инструктор орготдела Уржумского рай-
кома КПСС. С 6 октября 1958 г. – секретарь парткома колхоза «Ленинец». С 10 июля 1961 г. – пред-
седатель колхоза им. М.И. Калинина. Заочно окончил Кировский сельхозинститут по специально-
сти зоотехника (1965 г.). С 16 сентября 1964 г. до выхода на пенсию 15 марта 1989 г. – главный зо-
отехник госплемзавода «Буйский». Во время работы в Буйском он был награждён медалью «За 
доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина» (1970 г.), орденами 
«Знак Почёта» (Указ от 8 апреля 1971 г.) и Трудового Красного Знамени (Указ от 29 августа 1986 г.), 
ему было присвоено звание «Заслуженный зоотехник РСФСР» (1979 г.). Участник (1975 г.) и обла-
датель бронзовой медали (1985 г.) ВДНХ СССР. 
 С сентября 1964 г. председателем колхоза работал Асхадулла (Александр Сибагатович)  
Сибагатуллин (1933-2010). Он родился в д. Монагар Балтасинского района Татарской АССР. С 1936 
г. его семья жила в с. Лазарево. Он работал в колхозах «3-й Интернационал», им. Н.С. Хрущёва, 
«Родина» (бухгалтер). В 1960-63 гг. учился в Вологодской советско-партийной школе. В 1963-64 гг. 
– секретарь парткома колхоза им. Я.М. Свердлова в с. Ветошкино. Был награждён медалью «За 
доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина», орденами «Знак 
Почёта», Октябрьской Революции. В 1979-80 гг. – начальник райсельхозуправления. Затем – ин-
женер-строитель птицефабрики, на станции защиты растений. С апреля 1989 г. до ноября 1992 г. – 
председатель колхоза «Рассвет» (д. Русское Тимкино). Хотя находился на пенсии, в 1996 г. работал 
директором ТОО «Андреевское».  
 В марте-августе 1979 г. председателем колхоза был избран Виктор Иванович Ислентьев 
(1947-94). Он родился в д. Русский Сабуял Ашланского сельсовета. Окончил Лопьяльскую среднюю 
школу. Поступил в Кировский  государственный педагогический институт им. В.И. Ленина, откуда 
перевёлся в Кировский сельхозинститут. С 1970 г. – главный инженер колхоза им. В.И. Ленина (с. 
Лопьял). Затем был заместителем управляющего Волжского районного отделения «Сельхозтехни-
ки» в МАССР, заместителем управляющего Уржумским районным отделением и управляющим 
Немдинским отделением «Сельхозтехники». После отбывания лишения свободы за совершённое 
им уголовное преступление  – заведующий машинным двором колхоза «Россия» (с. Петровское), с 
февраля 1984 г. – председатель этого колхоза.  
 С августа 1979 г. колхоз возглавлял Анатолий Николаевич Даровских (1949-94). Он родился 
в д. Даровские Шурминского сельсовета. Окончил Шурминскую среднюю школу и Кировский 
сельхозинститут по специальности инженера-механика (1972 г.). Был инжнером совхоза «Шур-
минский», главным инженером госплемзавода «Буйский». Он выехал из Байсы в июне 1983 г. Ра-
ботал в Тюменской области в нефтедобывающей отрасли, с 1990 г. – главный инженер совхоза 
«Трудовой», с 1993 г. преобразованного в  ТОО «Трудовое».  
 С марта 1983 г. председателем колхоза работал Виктор Семёнович Самоделкин (см. Буй-
ский сельсовет).  
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 5 марта 1985 г. председателем колхоза был избран Александр Викторович Соловьёв. Он 
родился в 1956 г. в д. Верхний Конец. В 1974 г. окончил Байсинскую среднюю школу. В 1974-76 гг. 
– в рядах Советской Армии, сержант инженерных войск, службу проходил в Нижнем Тагиле, Ком-
сомольске-на-Амуре и в Московской области. С 1976 г. – механизатор, с 1979 г. – комплексный 
бригадир 1-й бригады колхоза им. Калинина. Получил незаконченное высшее образование агро-
нома (три курса Кировского сельхозинститута). Как передовой комбайнер был награждён сереб-
ряной медалью ВДНХ СССР (1979 г.). Возглавлял комитет комсомола колхоза (1979-82 гг.) и группу 
народного   контроля   при   сельсовете   (1982-85 гг.). С   31   марта   1989 г. – снова   бригадир   1-й  
комплексной бригады. С 18 сентября 1990 г. – председатель исполкома сельсовета), затем в 1992-
2005 гг. – глава администрации Байсинского сельского округа. В 2005-07 гг. – инженер по ТБ и  
охране труда в Уржумской центральной районной больнице. С 2007 г. – глава администрации Бай-
синского сельского поселения.   
 1 апреля 1989 г. председателем колхоза стал Иван Дмитриевич Коротоножкин,  1947 г. р. 
Он родился в п. Пиляндыш. Окончил местную среднюю школу (1965 г.). В 1966-69 гг. служил на 
Тихоокеанском флоте; главный старшина, машинист подводных лодок с атомным двигателем. С 
1969 г. работал в колхозе им. В.И. Ленина. Прошёл путь от комсорга колхоза до главного зоотех-
ника межколхозного свиноводческого комплекса в Лопьяле. Заочно окончил Кировский сельско-
хозяйственный институт (1978 г.) по специальности зоотехника. С 1979 г. он работал в с. Лазареве 
в совхозе «Ройский» - зоотехником, потом инженером. С декабря 1991 г. – глава Лазаревской 
сельской администрации. С 1999 г. до выхода на пенсию в 2007 г. – слесарь ЛПДС «Лазарево».   
 Итоги 1954 года для колхозов были неважными. В колхозе им. Калинина (считая и колхоз 
им. Груздовского) в 1954 г. получили урожайность зерновых 6,5 ц/га. От коровы надоили 829 лит-
ров молока. От овцы настригли 2,6 кг шерсти. От куры-несушки получили 36 штук яйца. Смета не 
была выполнена ввиду чрезвычайно низких доходов от животноводства. 47 колхозников не выра-
ботали минимума трудодней. В «Ударнике» нарушался Устав. За год провели 1 заседание правле-
ния. Много средств при расчётах шло мимо госбанка. Слабо производились строительство и ре-
монт ферм (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 30). Ситуация в «Знамени коммунизма» была отдельно рассмот-
рена на заседании Буйского райисполкома 14 марта 1955 г. В 1954 г. 4 колхозника не выработали 
минимума трудодней. Был допущен перерасход на административно-хозяйственные нужды в 
размере 315 трудодней. Планы летних и зимних агротехнических работ не были выполнены. Уро-
жайность зерновых поэтому составила 5,68 ц/га. В животноводстве не создали ни приемлемых 
условий содержания скота, ни кормовой базы. От коровы надоили 621 литр молока, от овцы 
настригли 2 кг шерсти, от несушки получили 24 штуки яйца. Смета колхоза была исполнена на 
42,4%. Колхоз не рассчитался по трудодням на сумму 6749 руб. при дебиторской задолженности 
4061 руб. За год состоялись только 4 общие собрания. Плохо работала ревизионная комиссия (ф. 
98, оп. 1, д. 64, л. 47).  
 Весенний сев 1955 г. в колхозе им. Калинина составлял 1336 га. Из них зерновых и зерно-
бобовых – 1159 га, технических (конопля) – 15 га, картофеля – 100 га, корнеплодов – 12 га, овощей 
– 0,5 га. Более 100 га готовили под кукурузу. Для кукурузы и овощей должны были приготовить 
около 15 тыс. питательных кульков, но к 28 апреля изготовили 6000. Сеяли 70 га гречихи. Вывезли 
1950 тонн навоза, но 1600 тонн из них – на паровое поле. Заготовили 24 ц золы. Планировали за-
везти 20 тонн минеральных удобрений. Под кукурузу вывезли 600 тонн перегноя и 60 тонн изве-
сти. Для конного тягла имелось 79 телег, 70 плугов, 49 борон, 8 сеялок, 750 мешков. В «Знамени 
коммунизма» сажали только 25 га картофеля. Планировали посеять 10 га льна. Байсинская сред-
няя школа организовала ученические производственные звенья для ухода за 4 га кукурузы в им. 
Калинина и 3 га – в «Знамени коммунизма», а также за 2 га конопли в им. Калинина. Школьники 
обязались изготовить 2-3 тыс. торфо-перегнойных горшочков. Рабочих рук не хватало: колхозники 
самовольно нанимались в пастухи и на лесосплав ибо «болтались» (ф. 12, оп. 1, д. 107, л. 6-8). Ис-
полком постоянно привлекал к ответственности граждан за потравы колхозных полей скотом и 
птицей. 27 апреля 4 человека оштрафованы на суммы от 65 до 195 руб. (д. 108, л. 7), 4 мая – 12 
человек от 65 до 390 руб. (д. 108, л. 8об), 18 мая – 8 граждан на 25-50 руб. (д. 108, л. 9), 29 июня – 
трое на 40-90 руб. (д. 108, л. 15), 12 августа – четверо на 20-30 руб. (д. 108, л. 15об), 10 сентября – 
один гражданин на 40 руб. (д. 108, л. 19). В 1956 г. такая практика продолжалась.  27 апреля были 
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оштрафованы 9 человек на суммы от 25 до 150 руб. (д. 138, л. 7). 27 июля за потраву гусями поля 
соседки гражданин был оштрафован на 55 руб. с обязанностью возместить соседке ущерб в виде 
12 кг зерна (там же, л. 8). 26 октября 1957 г. были оштрафованы 3 человека на суммы 25-50 руб. (д. 
142, л. 16), 31 октября – семеро на суммы от 25 до 150 руб. Кроме штрафа, колхозу возмещался 
ущерб зерном (д. 142, л. 17). 
 В первом полугодии госпоставки продуктов животноводства были выполнены на 10% и 
менее. По колхозу им. Калинина был план 142,5 ц мяса, 58283 л молока, 68501 шт. яйца и 1000 кг 
шерсти. В «Знамени коммунизма» - 71,51 ц мяса, 27102 л молока, 26420 шт. яйца и 411 кг шерсти 
(д. 107, л. 10). 
 В 1956 г. посевная площадь яровых в «Знамени коммунизма» была 576 га. Зернобобовых 
посеяли 460 га, в т. ч. 150 га пшеницы, 30 га кукурузы (на зелёную массу), 250 га овса, 5 га ячменя, 
20 га гречихи, 25 га гороха. Имели к севу 10 га льна, 5 га конопли, 30 га картофеля, 1 га овощей, 10 
га кормовых корнеплодов, 20 га смеси овса с пелюшкой, 98 га многолетних трав (люцерна с тимо-
феевкой, клевер). Кроме конных машин, в колхозе было 2 грузовика и автоприцеп, два трактора 
ДТ-54 и три колёсных ХТЗ (д. 137, л. 3). В этом колхозе организовали три специализированные 
бригады на кукурузу, лён и коноплю (там же, л. 10). Этот колхоз на 1 июня вывез на поля 800 тонн 
навоза из плана 2500 тонн, хотя ежедневно работали автомашина и 6-7 лошадей. Колхоз им. Ка-
линина вывозил только на конном транспорте и из плана 5800 тонн вывез 1800 тонн (там же, л. 
11об). Уборочная шла тяжело. Бригадиры в июле жаловались на то, что «трудовая дисциплина 
резко пала, большая часть колхозников ходит в лес за малиной» (там же, л. 14).  
 Значительные ресурсы, как и всегда, были отвлечены на дорожное строительство. В 1956 г. 
сельсовету нужно было отработать 1902 человеко-дня, 708 коне-дней и 12 авто-дней. Объём ра-
бот был 39530 руб. Предстояло заготовить и вывезти по 237 кубометров камня и песка, 91 кубо-
метр леса и замостить 237 погонных метров, построить 3 моста на Яранском тракте. Всего сельсо-
вет содержал 40 км дорог. Ежедневно нужно было выходить 63 пешим и 24 конным работникам. 
«Знамя коммунизма» мог выделить ежедневно только 6 пеших и 3 конных. Колхоз отвечал за 11 
км дороги и ремонт 11 мостиков. Решили привлечь не колхозное население, одиноких и моло-
дёжь (д. 137, л. 10об). В 1957 г. колхоз им. Калинина должен был отработать на дороге 1230 чело-
веко-дней, 664 коне-дня и 18 авто-дней, а «Знамя коммунизма» - 522 человеко-дня и 6 авто-дней. 
За предыдущие годы сельсовет не выработал 1681 человеко-день и 24 авто-дня в денежном объ-
ёме 97370 руб. (д. 142, л. 6).  
 1 сентября 1956 г. дети из 5 семей не пошли в школу. Родителей вызвали на исполком. 
Двое ответили, что у детей нет одежды. Другие утверждали, что «сын инвалид», «дочь недоразви-
тая», «сын учиться не умеет и работает в колхозе». Исполком грозил родителям административ-
ной ответственностью, а колхозу им. Калинина запретили начислять трудодни детям школьного 
возраста в течение учебного года (д. 138, л. 9). 
 На 1 октября в колхозах имелось 259 голов к. р. с. при плане 275, коров – 113 вместо 120, 
свиней – 544 при плане 480, свиноматок – 78 при плане 70, овец – 539 при плане 540, лошадей – 
187 при плане 180, птицы – 427 при плане 600 (д. 137, л. 16об).  Фермы были не отремонтированы. 
В колхозе им. Калинина заготовили всего 1721 ц сена (сдали государству 100 ц), его хватало только 
овцам и телятам. Надеялись на яровую солому. Силоса было 329 тонн, по 3 тонны на корову вме-
сто 10 тонн по плану. Силос был из соломы гречихи, ботвы и т. п. Фуража не было (план – 3400 ц). 
В «Знамени коммунизма» было 5900 ц грубых кормов при плане 5948 ц, 2395 ц сочных кормов 
при плане 9075 ц, 150 ц концентратов при плане 2291 ц, 1174 ц сена, 590 ц клевера, 2000 ц карто-
феля, 50 ц корнеплодов, 1000 ц яровой соломы при плане 3500 ц (д. 137, л. 18). 
 При низкой продуктивности в общественном секторе плохо шли обязательные заготовки у 
населения. В 1956 г. план был 176 ц мяса, 28790 литров молока, 20363 штуки яйца, 252 кг шерсти, 
64 свиные кожи, 176 ц картофеля. Сдавали в основном картофель. «Заготскот» и сельпо фактиче-
ски сами срывали закупки мяса, молока, шерсти и яйца (д. 138, л. 12).  
 24 апреля 1957 г. сессия сельсовета говорила о реформе в школе. Посенурская НСШ уже 
оборудовала мастерские. Депутаты просили райисполком выделить здания бывшего лесоучастка 
под мастерские Байсинской средней школы. Буйскую МТС просили выделить школе автомашину, 
культиватор, сеялку, тракторный плуг и электрооборудование (д. 141, л. 5об). Машину не дали. На 
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сессиях 26 июня и 29 ноября были отчёты сельпо. План товарооборота был перевыполнен и со-
ставил 150% к уровню 1956 г. Были построены новые здания магазинов в Муше, Ново-Крюкове и 
Платунах. Исчезли крупные растраты и недостачи. Перевыполнен план заготовок у населения. По 
плану было 2,35 т чёрного металла, 3 ц цветного металла, 11 т макулатуры, 29 тыс. штук яйца, 2 т 
корья, 83 кг меха-сырья, 21 ц мяса, 90 т молока, 13 кг воска, 61 телячья и 180 свиных кож, 240 кг 
шерсти и 38 т картофеля. Но в магазинах не хватало товаров первой необходимости – соли, спи-
чек, керосина, детской одежды и обуви, канцтоваров для школьников, сахара и сладостей, были 
перебои с хлебом, не завозились литовки, железо для кузниц и т. п. Райпотребсоюз требовал печь 
в Байсинской пекарне булки и баранку, что требовало реконструкции печей. Сессия сельсовета 
обязала сельпо устроить забойную площадку. Считалось, что кооперация должны заняться и бы-
товым   обслуживанием   населения.   Сессия   29   ноября   обязала   сельпо   открыть   сапожную 
мастерскую. Депутаты просили райпотребсоюз выделить сельпо две швейные машины (д. 141, л. 
9-11 и 16-18).  
 О колхозных делах говорили мало, так как дела в колхозах пошли лучше. Медики в основ-
ном порицали антисанитарное состояние ферм колхоза им. Калинина. В этом колхозе были со-
рваны планы производства молока. Госпоставки составляли 51500 литров, но коровы давали мало 
молока. В этом году решили выбраковать таких коров и завезти высокопродуктивных. В «Знамени 
коммунизма» годовой план госпоставок молока выполнили уже 3 августа. Здесь были хорошо 
обустроенные фермы и крепкая кормовая база. Коровам давали зелёную подкормку, по 200 г му-
ки в день, барды вволю (д. 141, л. 12).  
 В «Знамени коммунизма» план удоя от фуражной коровы был 1900 кг молока. Но лучшая 
доярка Надежда Федосеевна Новосёлова надоила только 1774 кг. От свиноматки в Посенуре по-
лучили 18 поросят, в Муше – 14. От овцы настригли 3,2 кг шерсти. Кормовая база было удовлетво-
рительная. Во время зимовки корове в день задавали 5 кг клевера, 20 кг силоса, 1 кг фуража и 
вволю яровой соломы. С осени скормили 150 ц картофеля. Фермы были в хорошем состоянии. 
Иная картина была в колхозе им. Калинина. На 1 января 1958 г. колхоз имел 280 голов к. р. с., 185 
свиней и 420 овец. План удоя от фуражной коровы был 2000 л. Надоили в среднем 1250 л. Лучшая 
доярка Н.Г. Решетникова из Ершей от каждой из 9 коров своей группы надоила 2260 л молока. На 
100 га угодий получили 12 ц мяса, в т. ч. 3 ц свинины. В январе 1958 г. от коровы в разных брига-
дах получили от 4,2 кг до 35,4 кг молока. Корма в принципе были. В рационе коровы числилось 2,5 
кг сена, 8,5 кг соломы и 0,5 кг концентратов. Но фураж и корнеплоды к февралю кончились. Пред-
седатель колхоза признавал, что сено до коров не доходит, его задают лошадям. 7 февраля 1958 г. 
сессия просила Буйскую МТС «принять решительные меры по устранению трудоёмких работ за 
счёт механизации, особенно водоснабжения в колхозах», а также выделить на фермы дополни-
тельную рабочую силу для водоснабжения и подготовки кормов (д. 141, л. 26об-28). Но в ноябре 
1958 г. исполком констатировал «полный хаос на фермах колхоза им. Калинина как с кормами, так 
и с размещением скота» (д. 142, л. 44).  
 Озимый сев 1958 г. в колхозе им. Калинина был 1150 га, в «Знамени коммунизма» - 500 га 
(д. 142, л. 37об). На уборке в колхозе им. Калинина работали 6 комбайнов и 3 лафетных жатки, в 
«Знамени коммунизма» -- 2 комбайна и 3 жатки (д. 141, л. 37).  
 Бюджет сельсовета был исполнен на 97,3%, так как недобрали 732 руб. сельхозналога (д. 
141, л. 53). С 1957 г. взималось самообложение на сумму 10 тыс. руб. Брали по 20 руб. с колхозни-
ков, рабочих и служащих, по 40 руб. с ещё имевшихся единоличников и по 150 руб. со служителей 
культа (д. 142, л. 45). В 1959 г. бюджет выл выполнен на 110% (д. 141, л. 66). 
 В этом году сельсовет стал уделять повышенное внимание укреплению законности на сво-
ей территории. В начале года перед исполкомом отчитался участковый уполномоченный РОВД. 
Он обслуживал 4 сельсовета. На их территории в 1957 г. было совершено 14 уголовных преступле-
ний, а в первом квартале 1958 г. – уже 7 преступлений. В 1957 г. за мелкое хулиганство осудили 64 
человека, за крупное – 16. Самым хулиганским на участке считался Тарасовский сельсовет. Из 46 
дел, переданных в административную комиссию, 40 дел касались самогоноварения. Из 10 колхо-
зов в этом плане наихудшим оказался им. Калинина. Самогон варили сплошь и рядом. Уже дети 
пили и не ходили в школу. Когда привозили кому-то дрова, отмечали это два дня, выпивая 10-15 
четвертей самогона. Участковый призвал навести порядок (д. 142, л. 25об). 6 мая исполком 
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оштрафовал за потраву посевов 9 человек по 25-75 руб. (там же, л. 31об). 18 октября – 19 человек 
от 25 до 75 руб. (там же, л. 41). 21 октября – троих по 25 руб. (там же, л. 43). 26 октября 1959 г. ис-
полком впервые привлёк граждан к ответственности за самогоноварение, но вынес только преду-
преждения и уничтожили аппараты (д. 142, л. 55об).  
 В 1959 г. яровой сев в едином колхозе сельсовета составил 1400 га. На поля вывезли 4200 
ц навоза. Колхоз имел 5 гусеничных тракторов и 2 трактора МТЗ. Буйская МТС направила в Байсу 
три ДТ-54, три колёсных ХТЗ и один МТЗ. Средняя школа (315 учащихся) обязалась вырастить 4000 
цыплят и 400 кроликов. Посенурская НСШ (180 учащихся) – вырастить 200 кроликов (д. 141, л. 54-
55). План хлебопоставок был 7000 ц (д. 142, л. 55об).  
 В 1960 г. ситуация в колхозе, видимо, ухудшалась. На сессии 30 августа депутаты и колхоз-
ные бригадиры просили исполком сельсовета заставить правление колхоза обсудить вопросы 
строительства, платить авансы и зарплату плотникам, которые разбегались по частным заказам. 
Особенно плохое состояние ферм было во   2-й   бригаде   (Посенур)  (д. 169, л. 4).   От  фуражной  
коровы надоили 1797 кг молока. Лучше работало сельпо. Товарооборот по сравнению с 1959 г. 
увеличился на 33%. Работали не только швейная и сапожная мастерские, но и парикмахерская. Но 
не хватало товаров, особенно хлеба (д. 169, л. 14). В 1960 г. Байсинский сельсовет занял второе 
место в районе по закупу молока от населения. Однако в 1961 г. ситуация ухудшилась: сельпо за-
крыло сливной пункт в Муше, не принимало молоко в Нижнем Конце и Сосновке. Одной из при-
чин снижения объёмов закупа было то, что колхоз от него отказался, а в сельпо ещё не создали 
заготовительный аппарат (д. 169, л. 29).  
 Пытались укрепить правопорядок. В феврале 1960 г. было обнаружены и уничтожены 13 
самогонных  аппаратов, но продажа самогона не была доказана. 20 марта исполком оштрафовал 
за самогоноварение двух граждан по 100 руб. и двух – по 300 руб. (д. 142, л. 67). 16 апреля за са-
могоноварение оштрафовали 11 граждан по 300 руб., одного – на 250 руб., двух – по 200 руб. и 
одного – на 100 руб. (д. 142, л. 75). 10 мая ещё двух оштрафовали по 300 руб. (д. 142, л. 77об), а 12 
июня – двух по 150 руб. (д. 142, л. 79об). 3 ноября 1960 г. исполком поставил вопрос «О ликвида-
ции шабашников по Байсинскому сельсовету», «которые тормозят колхозное производство». Вы-
звали и предупредили о возможной ответственности троих неработающих мужчин. Тунеядцев 
было больше. Даже бывший агент министерства заготовок Пасеев и финансовый агент Шабиков 
после упразднения их ведомств нигде не работали и не устраивались в колхоз (д. 170, л. 7об). 20 
января 1961 г. исполком обсудил двух матерей. Одна не пускала дочь в школу, потому что та 
«плохо видит». У другой дочь ушла из 7-го класса, так как не хотела учиться. Передали дела в 
адмкомиссию (д. 170, л. 14). 16 февраля исполком оштрафовал одного самогонщика на 10 руб., а 
второму вынес предупреждение (д. 170, л.16об). 22 марта исполком осуждал отца, не пускавшего 
сына-пятиклассника в школу как «больного» (д. 170, л. 21).19 апреля сессия сельсовета объявила 
поход по изъятию самогонных аппаратов, поскольку пьянство всё усиливалось. На той же сессии 
приняли решение о борьбе с хищническим ловом рыбы. Паровойка, Изиморка и Байса (реки) бы-
ли объявлены заказниками. В них разрешили только удить.  Во время нереста любой лов был за-
прещён. Незаконный улов изымался и передавался в торгующие организации, а виновный нака-
зывался штрафом в 100 (дореформенных) рублей (д. 169, л. 19). 29 апреля на 7 граждан за потраву 
колхозных посевов наложили  штрафы от 2,5 руб. до 15 руб., а на организатора самовольной свал-
ки мусора – 5 руб. (д. 170, л. 25). 13 мая исполком оштрафовал 11 самогонщиков в сумме от 10 до 
30 руб. (д. 170, л. 26).  
 Главное внимание в 1961 г. уделили производству. 28 января исполком обсуждал ход зи-
мовки скота. В Сосновке солома была «навозная», фуража не было. Бригадир М.Ф. Кузнецов гово-
рил: «Скот чувствует себя очень плохо, но и колхозники также обижаются, у некоторых уже нет 
хлеба и денег». В Верхнем Конце было «достаточно трудоспособных, очень много больных, кото-
рые зимой совсем не работают, много мужчин не ходит на работу». Навоз с ферм не вывозился. 
Учёта трудодней не велось (д. 170, л. 15). Ту же тему обсуждала сессия 15 февраля. Решили: не-
медленно навести порядок в расходовании кормов; немедленно выплатить животноводам за-
долженность по оплате труда за 1960 г. и не допускать задолженности впредь; ввести в рацион 
коров хвойные муку и пасту, а курам – хвою, мел, песок и золу; ликвидировать стригущий лишай; 
привлечь к ответственности запившего бригадира в Байсе. Сессия признала неудовлетворитель-
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ной работу клубов Байсы и Посенура. Клубных работников обязали оформить в колхозах красные 
уголки, вести лекционную пропаганду, организовать кружковую работу, посещать фермы и трак-
торные бригады с читками и беседами (д. 169, л. 10-11). В период уборки снова была следующая 
картина: «учреждения выехали все работать, а колхозники ходят по малину и дерут корьё» (д. 
170, л. 29).  
 В июле 1961 г. к руководству колхозом пришёл В.И. Домнин. Засуха, нарушение правил 
агротехники, незначительный объём внесения удобрений привели к тому, что средняя урожай-
ность зерновых по колхозу составила 2,49 ц/га. Рожь дала 2 ц/га, пшеница – 1,03 ц/га. Скот весной 
1961 г. вышел на пастбища истощённым.  Сорвали план производства молока (надоили в 1961 г. 
только 1277 кг от коровы). От свиноматки получили 7 поросят. В.И. Домнин поставил задачу изме-
нить структуру земледелия, расширить площадь зяблевой вспашки, электрифицировать фермы, 
укрепить дисциплину. В.Т. Холкин заметил на одной из сессий: «Дисциплина упала. Материальной 
заинтересованности нет. Трудодень обесценен». Для подготовки кормов к скармливанию, для 
ремонта ферм не оказалось рабочих рук. К тому же в Тарасовском сельсовете произошла вспышка 
ящура (д. 169, л. 28). В декабре в Байсе ввели карантин. В.И. Домнин считал: «Так как у нас родит  
только одна рожь, нужно под рожь увеличить площади и подобрать более плодородные. Нужно 
больше вносить удобрений. Нужно сеять клевер с зернобобовыми, тоже улучшают структуру почв. 
В прошлом году ржи было посеяно по плану 1485 га, нынче по плану 2200 га. Нужно для посева 
брать семенную ссуду 100 тонн». Депутат С.В. Овчинников на исполкоме вступил в дискуссию: 
«План только портит севооборот. Рожь сеют по ржи. Опять на будущий год только семена полу-
чим» (д. 170, л. 32-33). Дискуссия плавно перешла на личности бригадиров. 
 6 сентября 1961 г. сессия обсудила вопрос о состоянии социалистической законности в 
сельсовете. Три тунеядца уже были выселены за пределы района. Было много пьянства и хулиган-
ства. ДНД дежурила только в религиозные праздники. А.П. Зыков: «Надвигается опять религиоз-
ный праздник, и опять будет пьянка». Поскольку при таких нравах создавалась угроза срыва сева, 
предложили даже перенести религиозный праздник. Общественный суд в 1960 г. рассмотрел 39 
дел, в том числе 20 о мелком хулиганстве, 12 о самогоноварении и 7 о мелких хищениях. Предсе-
датель суда Григорий Владимирович Шамов отметил, что в 1961 г. заявлений подали меньше. 
Рассмотрели только 9 дел (6 – мелкое хулиганство, 2 – самогоноварение, 1 хищение). В 1961 г. уже 
пало 188 свиней, 96 овец, 28 голов к. р. с., 7 коров, 2 лошади и 4 жеребёнка. Виновные не понесли 
наказания. Правление колхоза и бригадиры сами потакали пьяницам и нарушителям дисциплины. 
Потакало и сельпо, торгуя водкой во всех магазинах.  Шла торговля товарами из-под полы. Из-за 
плохой трудовой дисциплины было немало производственных травм (д. 169, л. 25). 
 30 сентября исполком обсудил ход подготовки к зимовке. Грубых кормов было 70% по-
требности, сочных – 34%. Из-за ветхости ферм весь к. р. с. в 1-й бригаде перевели в Нижний Конец, 
который был объявлен хозяйственным центром всего колхоза. Коровник в Байсе спешно пере-
оборудовали в свинарник, потому что свинарник грозил упасть. Провалился пол в конном дворе. 
На фермах не хватало вёдер для поения скота.  
 В. И. Домнин призвал за 2 дня убрать картофель. Его убирали лошадями, да и тех не хвата-
ло. Ещё стояли в поле 60 га льна. Председатель обещал колхозникам 15-20% собранных клубней и 
направил на повторный сбор в поля все бороны и культиваторы. Сформировали бригаду плотни-
ков, которые от зари до зари трудились на ремонте ферм. Решили своими силами провести меха-
низацию ферм и их электрификацию. А.П. Зыков возмущался: «Колхозники надеются на шефов да 
на школьников, а сами не копают»; «Всё идёт какая-то раскачка, а скоро уже будет мороз»; «Упи-
танность свиней плохая. Если везти сдавать, то ни одну свинью не примут» (д. 170, л. 34). 18 ок-
тября исполком обсудил и осудил поведение бригадира в Соснове М.Ф. Кузнецова. Он пьянство-
вал и разлагал дисциплину. На работу выходили всего 4 мужчины (д. 170, л. 36). 18 ноября был 
обсуждён уважаемый ветеран колхоза, бригадир в Нижнем Конце С.В. Петров. Он тоже запил и 
разлагал дисциплину. Его оштрафовали на 5 руб. На том же заседании двух граждан оштрафовали 
за потраву колхозных полей по 2,5 руб. Тракториста, разрушившего ворота кладбища, оштрафова-
ли на 5 руб. и взыскали ущерб, то есть стоимость ремонта (д. 170, л. 40).  
 16 февраля 1962 г. исполком обсудил развитие свиноводства в колхозе. С начала года сви-
ноферма в Нижнем Конце сдала 1211 кг мяса. В среднем сдаточный вес свиньи был 80 кг. Главный 
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зоотехник Л.Г. Щепеткова: «Корм хороший, а привесы плохие. Выдавали по 2 кг картофеля, по 2 кг 
силоса и по 2 кг концентратов. Привес должен составлять не менее 300 г, а на самом деле 156 г… 
Не выполняется распорядок дня на фермах. В некоторые дни кормят даже только 2 раза в день. 
На ферме очень грязно. Картошку кормят немытую. Поросят свиноматки давят. У свиноматок все-
го по 2 поросёнка… Корма отпускаются без учёта, без взвешивания». В.И. Домнин: «В прошлом 
году работать было труднее, а нынче работать легче, а работают хуже. Нынче введена дополни-
тельная оплата труда. На дополнительной оплате можно заработать до 200-250 рублей в год. Бу-
дут авансировать каждый месяц по 1 кг ржи на трудодень и деньгами. На фермах теперь проведён 
свет. Дрова готовят, вода подвозится, кормами обеспечены. Рационы даже выше нормы. Свинина 
обходится дорого, около 3 рублей килограмм. Нижне-Кончанская ферма должна дать 800 кг при-
веса, а дала 370 кг в январе. Если дальше будет так развиваться животноводство, то оно невыгод-
но… В Буйском 1 человек кормит 400 голов, а у нас 60 голов». Сессия потребовала от свинарок со-
блюдать распорядок дня, навести чистоту на ферме (д. 170, л. 42-43). Исполком продолжал борьбу 
за дисциплину в селе. 26 февраля 1962 г. он обсудил вопрос о хулиганстве. Уже бегали с ножами, 
срывали работу конторы. Решили 3 человек отстранить от работы, оштрафовать и передать дела в 
товарищеский суд, на 1 направили дело в народный суд, на 2 – в административную комиссию и 1 
просто оштрафовали (д. 170, л. 44). 16 ноября 1962 г. за потраву оштрафовали  6   человек   по   2,5  
руб. и пригрозили в следующий раз конфисковать их скот (д. 170, л. 62). Всего в 1962 г. товарище-
ский суд рассмотрел 9 дел (д. 170, л. 84). 14 февраля 1963 г. исполком ходатайствовал об админи-
стративном аресте хулигана на 15 суток (д. 170, л. 74). 24 апреля 1963 г. за пьянство и занижение 
жирности принимаемого молока была уволена зав. сепараторным пунктом (д. 170, л. 76). 14 мая 
1963 г. с  тракториста взыскали ущерб за нарушенный двигатель трактора, 2 гражданок оштрафо-
вали по 5 руб. за кражу яблок в школьном саду и одного самогонщика оштрафовали на 30 руб. (д. 
170, л. 76-77). 15 октября 1963 г. большая группа граждан была оштрафована по 2,5 руб. за потра-
ву (д. 170, л. 89).  
 Принятые меры дали результаты. В 1962 г. от коровы надоили 1576 кг. Но в 1963 г. надой 
снизился до 1410 кг, в 1964 г. – до 1304 кг. 
 14 февраля 1963 г. исполком рассмотрел итоги ревизии сельпо работниками райфо. В 1962 
г. план розничного товарооборота был выполнен на 93% - 583,4 тыс. руб. вместо 627 тыс. руб. Из 
15 торговых точек план выполнили две – продмаг и дежурный магазин в Байсе. Хуже всего рабо-
тали хозмаг, магазин в Индыгойке и Фоминский дом-лавка. Главная причина срыва плана – не-
удовлетворительное распределение товарных фондов по магазинам. Сельпо даже не выбрало 
свои фонды с базы по табачным, хлопчатобумажным и кожевенно-обувным изделиям. В магази-
нах же были перебои с товарами повседневного спроса. Пекарню передали от сельпо в Промком-
бинат. По общепиту план выполнили на 74,6%, по заготовкам сельхозсырья – на 128,8%, по коопе-
рированию населения – на 105,3%, по паенакоплению – на 55,2% (д. 170, л. 72).  
 Начали больше заниматься вопросами благоустройства. 27 сентября 1961 г. райисполком 
принял план сселения деревень. На территории колхоза к 1980 г. должны были остаться только 
Байса и Посенур (ф. 1, оп. 1. д. 280, л. 68-70). 9 марта 1962 г. план был уточнён. К 1980 г. должны 
были остаться те же населённые пункты. Комары (11 дворов), Метели (18) и Нижний Конец (80) 
сселялись в агломерацию Байса - Верхний Конец –Коновалово - Сосновка (на 1962 г. – 247 дво-
ров). В Посенур (было 79 дворов) должны были сселиться Муша (37), Ерши (20) и Холкино (16) (ф. 
1, оп. 1, д. 304, л. 374-391). 28 декабря 1962 г. исполком сельсовета принял план благоустройства 
на 1963 г. Решено, что каждое домохозяйство высадит не менее 5 деревьев. Решили построить 
уборные у домов: 37 в Байсе, 11 в Коновалове, 27 в Верхнем Конце, 29 в Сосновке и 53 в Нижнем 
Конце, а у каждого дома – вырыть помойные ямы. Сельпо предписали завезти хлорную известь. 
Для каждого населённого пункта решили организовать свалки на расстоянии не менее 1 км от 
околицы. Предписали хоронить трупы животных только на скотомогильниках и т. д. (д. 170, л. 66). 
12 сентября 1963 г. исполком принял план социально-культурного строительства до 1965 г. Пред-
полагали построить детский комбинат на 100 мест, клуб на 250 мест, интернат на 35 мест в Посе-
нуре, 18 жилых домов колхозников (д. 170, л. 85). 8 февраля 1964 г. на исполкоме впервые были 
утверждены уличные комитеты (д. 201, л. 5). 20 апреля 1964 г. райисполком в связи с восстанов-
лением Лебяжского района ходатайствовал перед вышестоящими инстанциями о передаче в Бай-
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синский сельсовет 10 населённых пунктов Ветошкинского сельсовета, ранее входивших в состав 
Адовского сельсовета. В течение года Байсинский сельсовет существовал в расширенном составе 
и территории, и депутатского корпуса – 29 депутатов. 3 августа было принято решение о восста-
новлении Адовского (Рублёвского) сельсовета, о чём просила и сессия Байсинского сельсовета 27 
августа в связи с удалённостью деревень от Байсы (д. 200, л. 57). В 1964 г. до укрупнения в сельсо-
вете было 471 домохозяйство, имевшие 285 коров (ф. 1, оп. 1, д. 344, л. 110). В 1965 г. осталось 
после разукрупнения 448 хозяйств (ф. 1, оп. 1, д. 358, л. 129). В августе 1965 г. в сельсовете оста-
лись 7 населённых пунктов с 2111 жителями (ф. 1, оп. 1, д. 360, л. 162).  
 Продолжалась борьба за укрепление правопорядка. На исполкоме неоднократно заслу-
шивались пьяницы, дебоширы, родители неуспевающих учеников. 25 сентября 1965 г. 11 граждан 
за потраву были оштрафованы на суммы от 3,5 руб. до 17 руб. с обязанностью возместить колхозу 
«Восход» зерно в количестве до 4 ц. Похититель колхозного зерна был предупреждён (ф. 12, оп. 1, 
д. 201, л. 33). 1 ноября 1965 г. сессия наложила штрафы от 5 до 12,5 руб. на 11 граждан за потраву 
(д. 200, л. 61). 29 апреля 1966 г. исполком наложил за потраву штрафы по 5 руб. на 3 человек (д. 
201, л. 48).  
 

Расцвет колхоза им. М. И. Калинина 
 
 В 1965 г. от коровы надоили 1582 кг молока, в 1966 г. – 1736 кг, в 1967 г. – 2100 кг.  
 В 1966 г. колхоз имел 25 тракторов, 11 комбайнов и 8 лафетных жаток (д. 201, л. 53). Про-
блем с полевыми работами уже практически не было. Урожайность была невысокой. Например, в 
1965 г. – 9,1 ц/га (д. 200, л. 71). Структура полей изменилась. Лён и конопля исчезли из севооборо-
та. В 1967 г. было 1800 га ржи, 1200 га чистых паров под рожь, 200 га ржи на зелёный корм скоту, 
102 га пшеницы, 60 га ячменя, 266 га овса,  71 га вики, 60 га гречихи, 235 га картофеля, подсеяли 
400 га трав (д. 201, л. 79об).  В 1966 г. колхоз сверх плана сдал 6000 пудов хлеба, перевыполнил 
план продажи молока и мяса, построил новые фермы, жилые дома. Под урожай 1967 г. обязались 
заложить в почву не менее 24 тыс. тонн торфо-перегнойных компостов и не менее 800 тонн мине-
ральных удобрений. Свыше 40 тыс. тонн торфа имели в штабелях. Строились коровник, свинар-
ник, детский сад, ремонтная мастерская (А. Сибагатуллин. Уверенность. – «КИ», 1 января 1967 г.). 
После многократной критике работы сельпо его показатели улучшились. В 1966 г. Байсинское 
сельпо завоевало переходящее Красное знамя. План товарооборота был выполнен на 106,6%, в 
том числе по общепиту на 140,6%, по торговле книгами – на 235,3%. План сбора паевых взносов 
был выполнен на 157,2%, программа кооперирования населения – на 244% («КИ», 12 января 1967 
г.).  
 25 февраля 1967 г. сессия рассмотрела вопрос о состоянии правопорядка. В 1966 г. на тер-
ритории сельсовета было 6 случаев злостного и 26 случаев мелкого хулиганства. Учитель Посенур-
ской НСШ депутат В.Ф. Холкина: «Очень много творят мелких безобразий дети, ведь нынче ничего 
нельзя посадить на опытных участках, не говоря уже об овощах, даже все цветы оборвут». Роди-
тели воспринимали такие правонарушения как норму (д. 232, л. 3). 30 сентября сессия оштрафо-
вала за потраву посевов гусями 11 граждан, от 3,5 до 10 руб. За пьянство предупредили 9 граждан, 
угрожая направлением в ЛТП (д. 232, л. 14об). 18 июля исполком оштрафовал за потраву 20 граж-
дан в сумме от 50 коп. до 8 руб. (д. 235, л. 4). Всего было уничтожено потравами в течение года 28 
га элитных зерновых (д. 232, л. 16об). 14 декабря 1967 г. исполком просил партийную организа-
цию колхоза обсудить на партсобрании членов партии за плохое воспитание детей, а двух граж-
дан направить на работу в Шурминский леспромхоз, так как они по причине пьянства бросили 
своих детей на произвол судьбы. Им грозили также оформлением уголовного дела (д. 235, л. 13). 
В 1967 г. было 1866 га озимых, 1104 га яровых, 235 га картофеля. На поля вывезли 12800 тонн 
удобрений, в том числе 4035 тонн торфа. Начали строить детский сад на 55 мест, построили трёх-
квартирный дом и 12 особняков для колхозников, красный уголок в Посенуре, восстановили пру-
ды в бывшем Коновалове и в Муше, поставили в селе обелиск в честь павших в войне. Учащиеся 
школ высадили 1112 деревьев, разбили цветники у школ и у конторы колхоза. Цветник у конторы 
тут же был уничтожен скотом (д. 232, л. 10). Улучшилось культурное обслуживание селян. Киносе-
ансы регулярно были в Байсе, Посенуре и Холкине, план был перевыполнен и по количеству сеан-
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сов, и по кассовому сбору. В библиотеку поступило много литературы, в том числе на марийском 
языке. В клубе ставили концерты и проводили вечера (д. 235, л. 2). Но на колхозе отрицательно 
сказалась засуха с градобитием, уничтожившие значительную площадь посевов. Впервые трудно-
сти с выполнением плана кинопроката возникли в 1971 г. Г.В. Шамов объяснял невыполнение 
плана как тем, что в Байсу присылали старые фильмы, так и конкуренцией телевидения (д. 276, л. 
11об). 
 В 1968 г. условия для крестьян были более благоприятны. Урожайность ржи была 12 ц/га, 
яровых – 8,5 ц/га, картофеля – 14 ц/га. Государству продали 6913 ц зерна при плане 4300 ц (д. 232, 
л. 31). Годовой удой коровы в 1968 г. был 2228 кг, в 1969 г. – 2302 кг, в 1970 г. – 2448 кг.  В этом 
году в сельсовете было 432 хозяйства, 2004 жителя. В двух школах обучались 619 детей, но не все 
они были местными (131 ученик жил в двух интернатах). В библиотеке насчитывалось 576 читате-
лей, за 9 месяцев 1968 г. было 7623 книговыдачи, но всего 128 – книг на марийском языке. 
 11 марта 1970 г. сессия снова обсуждала вопрос о социалистической законности. Отмечено 
пьянство, самогоноварение, хулиганство, прогулы и полная пассивность колхоза, парткома и това-
рищеского суда. Сессия решила также приобрести за счёт остатка средств самообложения мото-
цикл за 600 руб. для сельсовета (д. 232, л. 58об). Сессия 30 июня 1970 г. обсудила вопрос о воспи-
тании молодёжи. Отметили, что среди молодёжи немало хороших рабочих. Пятая часть депутатов 
сельсовета – также молодёжь. Но в воспитании есть недостатки. Сессия решила развивать досуго-
вую и спортивную базу (д. 232, л. 59).  
 В целом закончившаяся пятилетка была удачной для колхоза им. М.И. Калинина. Её итоги 
подвел   Ю. Королёв   (Трудовая   поступь. – «КИ»,   11 марта   1971 г.).   В   восьмой   пятилетке   по  
сравнению с седьмой валовой сбор зерна  увеличился с 79 тыс. ц до 122 тыс. ц, картофеля – с 61 
тыс. ц до 124 тыс. ц. Производство мяса за 8-ю пятилетку увеличилось в 2,3 раза. За последние два 
года было произведено 4540 ц мяса, то есть на 330 ц больше, чем за всю 7-ю пятилетку. Денеж-
ный доход колхоза за пятилетку составил 3156 тыс. руб., в т. ч. в 1970 г. – 873 тыс. руб. Наиболь-
шую прибыль приносило производство мяса. Производительность труда за пятилетку увеличилась 
в 2 раза, заработная плата – в 2,2 раза. Потребление электроэнергии за 5 лет в колхозе увеличи-
лось в 10 раз.  За 8-ю пятилетку в колхозе построили 2 свинарника, ремонтные мастерские, 2 ко-
ровника, 2 телятника, 5 картофелехранилищ на 15 тыс. тонн, 2 мехтока, две механические мель-
ницы, пилораму, траншеи для сенажа и комбисилоса, детсад, колхозную столовую, пруд, жилые 
дома в Байсе и Посенуре. В стадии строительства находились Дом культуры, гараж на 23 автомо-
биля, свинарник на 100 свиноматок, коровник на 200 голов, дом сельсовета и пр. Произвели мно-
го механизации тяжёлых работ. В 1970 г. от коровы надоили 2448 кг молока. Т.М. Пермякова (По-
сенур) надоила от коровы по 3032 кг молока. Государству продали 3250 ц молока, 2260 ц мяса, 
большей частью высшей упитанности. От продажи мяса получили прибыли 110025 руб. В то же 
время из-за низких привесов недополучили 177 ц мяса. Несоблюдение должного порядка на 
фермах, нарушение рационов кормления привело к десяткам тысяч рублей убытков. Вместо 1850 
поросят получили 1321. 
 8 января 1971 г. на исполкоме выступил директор Уржумского маслозавода В.Н. Кибенко. 
Он пояснил, что до 1971 г. за литр молока гражданам платили 16,6 коп., с 1971 г. будут платить 21 
коп. За 1 тонну собранного и доставленного молока сборщику платили 15 руб., теперь будут пла-
тить 25 руб. Сельсовет имеет план 75 тонн молока. Директор маслозавода предложил жителям 
сельсовета выступить с инициативой для всего района (д. 265, л. 23).  
 Сессия Байсинского сельсовета 12 января 1971 г. приняла обращение ко всем колхозни-
кам, рабочим и служащим района (опубликовано в «КИ» 23 января 1971 г.). В 1970 г. население 
сельсовета продало государству 459 ц молока, по 146 кг от коровы. Многие жители Посенура, 
Муши и Холкина продали по 600-700 кг молока. Василий Тимофеевич Холкин – 980 кг, Анна Архи-
повна Меркулова – 990 кг, Мария Ивановна Холкина – 1000 кг, Фёдор Николаевич Усков – 1026 кг. 
В среднем от коровы в этих деревнях продали 460 кг молока. Сборщица молока Нина Васильевна 
Простева собрала и доставила на сепараторную 30 тонн. Колхозники Муши и Посенура в 1971 г. 
обязались продать по 500 кг от коровы, а сельсовет в целом – 80 тонн молока. Маслозавод обе-
щал открыть в сельсовете дополнительно три сливных пункта, а колхоз – выделять людей и транс-
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порт. Жители сельсовета призвали всех последовать своему примеру. В конечном итоге сельсовет 
продал государству 430 центнеров молока, то есть по 135 кг от коровы («КИ», 3 февраля 1972 г.).  
В 1971 г. уборочная площадь зерновых в колхозе была 3024 га, гороха – 85 га, осенний сев – 1730 
га. Рожь дала 15 ц/га (д. 274, л. 9об).  
 В 1971 г. урожайность зерновых в колхозе была 16,1 ц/га, а в первой бригаде – даже 18, 5 
ц/га, в т. ч. яровых – 21,2 ц/га. Производством картофеля занимались механизированные звенья. 
Звено Геннадия Холкина добилось урожайности 133 ц/га. Себестоимость 1 ц картофеля в колхозе 
была 3,6 руб. На зимовку заготовили по 10 тонн силоса и сенажа на корову (а в прошлые горды 
было всего по 2-3 тонны!). Однако в колхозе было более 100 га залежей, освоение которых дало 
бы не менее 1500 ц зерна. Снижалась общая выработка тракторов, росли эксплуатационные за-
траты. В 1970 г. они составили 78352 руб., в 1971 г. – 106578 руб., так как заработная плата меха-
низаторов увеличилась в 1,5 раза. Большие убытки колхоз понёс из-за недоброкачественной про-
дукции животноводства. Молодняк к. р. с. сдавался низкой упитанности и маловесный, молоко 
нередко сквашивалось по пути на приёмные пункты. От производства зерна колхоз получил 100 
тыс. руб. чистой прибыли, от картофеля – 7,1 тыс. руб., а молоко принесло убыток 24 тыс. руб. В 
1970 г. продажа говядины дала 90 тыс. руб. прибыли, а в 1971 г. – только 36 тыс. руб. Обо всём 
этом А. Сибагатуллин и специалисты говорили на отчётном собрании (И. Дмитриев. С высокой 
требовательностью. – «КИ», 14 марта 1972 г.).  
 Успешно шли дела в быткомбинате. Здесь перевыполнялся план пошива одежды, в том 
числе марийских национальных костюмов. Простёгивались одеяла. Работала парикмахерская (Ю. 
Трофимов. В Байсинской швейной мастерской. – «КИ», 2 марта 1973 г.).  
 Исполком сельсовета в 1971 г. больше всего внимания уделял борьбе за правопорядок. 27 
февраля за самогоноварение были оштрафованы по 50 руб. 5 человек. Им пригрозили судом (од-
на из самогонщиц уже отсидела срок по этой статье). За хулиганство в клубе – штраф   10   руб.   и  
угроза судом молодому человеку (д. 265, л. 24об). 26 марта за самогоноварение женщина оштра-
фована на 20 руб. (там же, л. 27об). Вообще, все самогонщики были жителями Байсы, и в основ-
ном – женщины. Мужчины были в основном потребителями самогона. 22 апреля за самогонова-
рение оштрафовано 11 граждан по 50 руб. с угрозой отдания под суд. За хулиганство один граж-
данин был оштрафован на 10 руб. с угрозой отдания под суд, другой – предупреждён. Две по-
дравшиеся на улице гражданки, одна из которых была членом исполкома сельсовета, были 
оштрафованы по 15 руб. Третья гражданка за учинённый в колхозной столовой скандал – на 5 руб. 
Двух родителей за уклонение от воспитания детей оштрафовали по 10 руб. (там же, л. 31-32). 26 
мая за самогоноварение гражданин оштрафован на 30 руб. с угрозой суда (там же, л. 34). 11 июня 
разбирали дело заведующего Посенурским медпунктом и его супруги-санитарки. Фельдшер про-
гулял 4 дня, за что его предупредили и вычли эти дни из табеля. Санитарку обвинили в амораль-
ном поведении дома, в спаивании мужа, в крайней грубости к посетителям. В медпункт перестали 
обращаться больные. Её предупредили об угрозе увольнения и отдачи под суд за оскорбление 70-
летней старушки. Демобилизованного из армии молодого человека, первым делом учинившего 
скандал в клубе в Байсе, также предупредили (там же, л. 36). 28 июля исполком рассмотрел во-
прос об исполнении Указа Президиума Верховного Совета СССР по борьбе с сорной растительно-
стью. Никакой борьбы не велось даже на колхозных полях и сенокосах. Специалистам колхоза 
пригрозили штрафами. Житель села за потраву посевов был оштрафован на 35 руб. Он выкосил 
0,18 га колхозной ржи. Другой гражданин за самогоноварение оштрафован на 30 руб. (д. 276, л. 2-
3).  
 17 февраля 1972 г. сессия одобрила инициативу жителей Посенура о продаже государству 
не менее 22 тонн молока, по 500 кг от коровы, и призвала жителей сельсовета последовать этому 
примеру (д. 274, л. 19). Сначала речь шла даже о 90 тоннах, по 300 кг от коровы. По населённым 
пунктам провели сходы. Открыли сливные пункты в Посенуре, Холкине, Нижнем и Верхнем Кон-
цах, не считая самого сепараторного отделения в Байсе.  Колхоз обязался выделить приёмщиков 
молока и транспорт. Комплексный бригадир Посенура, Василий  Павлович Холкин, обязался сдать 
700 кг молока (в 1971 г. он сдал 500 кг), Ф.Н. Усков, В.Т. Холкин, М.И. Холкина обязались сдать по 
1000 кг молока, хозяйства К.М. и С.К. Бахтиных – по 800 кг («КИ», 3 февраля 1972 г.).   Аналогичную 
инициативу граждан одобрил исполком на заседании 26 января 1973 г. (д. 276, л. 31).  
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 Успешно работала учебно-производственная бригада Байсинской средней школы. Её ор-
ганизовали в 1963 г. В рассматриваемый здесь период бригадой руководил учитель трудового 
обучения В.П. Софронов. Бригада работала по договорам с колхозом, и колхоз обеспечивал её 
инвентарём, семенным материалом, удобрениями, техникой. Кроме заработной платы, ребята 
получали бесплатное питание в колхозной столовой. Главный агроном в течение учебного года 
читал старшеклассникам курс основ агротехники. В 1971-72 учебном году в бригаде было 100 
учащихся. Они работали на 155 га. По заказам колхоза бригада ставила опыты с зерновыми, а по 
заказу Московской сельскохозяйственной академии им. К.А. Тимирязева – с картофелем. Урожай-
ность в бригаде была выше, чем в колхозе: ячмень – 19,1 ц/га, картофель – 90 ц/га. За 8 лет 153 
выпускник школы получил удостоверения тракториста-машиниста 3-го класса. В 1972 г. – 34 вы-
пускника, в т. ч. 11 девушек. Многие бывшие работники этой бригады окончили Кировский сель-
хозинститут, Роза Меркулова после окончания академии им. К.А. Тимирязева окончила аспиран-
туру (П. Созонов, З. Чернышова. В Байсинской производственной. – «КИ», 6 января 1973 г.).  
 25 апреля 1972 г. сессия рассмотрела использование техники в колхозе. Имелись 37 трак-
торов, 13 зерноуборочных комбайнов и 13 грузовых автомобилей. Депутаты отметили низкий ко-
эффициент использования техники, несвоевременность и низкое качество техосмотров и ремонта, 
плохую организацию труда механизаторов, нарушения трудовой дисциплины на почве пьянства, 
прогулы, самовольное использование  техники, отсутствие повышения квалификации механиза-
торов (д. 274, л. 21-22). 30 июня 1972 г. сессия рассмотрела вопрос о мерах по повышению плодо-
родия почв, культуры земледелия, сохранению и рациональному использованию земель в колхо-
зе. Отмечены большие успехи колхоза в полеводстве. В 1966-70 гг. средняя урожайность зерновых 
была 8,2 ц/га (по району 10,7 ц/га), картофеля – 83 ц/га (по району – 86,6 ц/га). В 1971 г. получили 
зерновых 16,1 ц/га и картофеля 119,1 ц/га. Валовой сбор зерна был 47044 тонны. Животноводство 
было полностью обеспечено кормами. Семена были первого и второго классов. Вносилось доста-
точно минеральных удобрений. В 1972 г. подсеяли многолетние травы на 584 га. Выросла удель-
ная доля яровых посевов районированными сортами. Но отмечено немало недостатков. Не было  
сортового картофеля. Можно было расширить пашню за счёт залежей, выкорчёвки одиноко стоя-
щих деревьев и кустарников, запашки малопродуктивных сенокосов. Но в последние годы ввели в 
пашню всего 6 га. Много земли пропадало под дорогами и под кучами старой соломы. Пары были 
сильно засорены. Борьбы с сорняками по-прежнему не велось. Недостаточно улучшались луга. Не 
использовались как следует органические удобрения. Сессия призвала правление колхоза при-
нять меры (д. 274, л. 25-27).  
 1972 год был отмечен сильной засухой. Урожайность зерновых составила всего 8,5 ц/га, 
картофеля – 73 ц/га. Но все планы продажи продукции государству и заготовки кормов были вы-
полнены (д. 274, л. 39). В 1971 г. от коровы получили 2425 кг молока, в 1972 г. – 2766 кг, в 1973 г. – 
2911 кг, в 1974 г. – 2985 кг.  
 В 1972 г. колхоз произвёл 2900 ц мяса, по 47 ц на 100 га угодий. Средний сдаточный вес к. 
р. с. достиг 376 кг, что было на 109 кг больше, чем в 1971 г. Скот сдавался только высшей упитан-
ности. Производство молока увеличилось на 1650 ц. Планы продажи государству всех видов про-
дукции, несмотря на засуху, были досрочно выполнены и затем перевыполнены. Только дополни-
тельная продажа продуктов животноводства принесла 100 тыс. руб. чистой прибыли. Общий де-
нежный доход колхоза составил 1 млн. 37 тыс. руб. В 1972 г. ввели в эксплуатацию Дом культуры, 
коровник на 200 голов в Муше, зерносклад на 500 тонн в Посенуре, гараж на 32 места, спортзал 
для Байсинской школы, магазин в Нижнем Конце, строились интернаты и пр. Но на отчётном со-
брании отметили низкую урожайность как следствие не только засухи, но и нарушений правил 
агротехники, недостаточной площади зяблевой вспашки, небрежной комбайновой уборки, нару-
шений трудовой дисциплины (Н. Степанов. К дальнейшему повышению экономики. – «КИ», 17 
марта  1973 г.).  
 Сессия 22 марта 1973 г. рассмотрела вопрос о роли специалистов в организации производ-
ства в колхозе и сочла её недостаточной. Слабо осваивались правильные севообороты, не отвечал 
современным требованиям уровень механизации труда в животноводстве, специалисты сами не 
занимались самообразованием и повышением своей квалификации и не учили колхозников. При-
звали принять меры (д. 274, л. 39-40).  
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 В 1973 г. граждане продали государству 678 ц молока (113% плана), то есть по 259,7 кг от 
коровы. План по мясу граждане выполнили на 151,7%. Сборщик молока Г.Г. Холкина приняла 
11630 кг молока, по 475,7 кг от коровы. М.И. Холкина продала государству 2260 кг молока, А.М. 
Холкин – 1902 кг, А.Н. Холкина – 1558 кг, А. Сибагатуллин – 1500 кг, А.Н. Богатырёва – 1460 кг, А.М.  
Бахтин – 944 кг, А.И. Цветков – 800 кг. Но из 15 депутатов, имевших коров, только 9 продавали мо-
локо. В 1974 г. решили продать государству 650 ц молока (по 250 кг от коровы), 180 ц мяса и 400 кг 
шерсти. Сессия 22 февраля 1974 г. призвала все сельсоветы района последовать примеру Байсы 
(д. 293, л. 28).  
 В целом год был удачным. 21 сентября 1973 г. исполком распределил премию из средств 
облсовета и обкома профсоюза работников госучреждений. За высокие показатели колхоза и 
сельсовета (сдача мяса и молока государству от граждан) в животноводстве секретарь исполкома 
Валентина Михайловна Питиримова получила 30 руб., 11 передовиков колхоза и депутатов – по 
10 руб. (д. 296, л. 10).  Сессия 28 декабря 1973 г. по инициативе А. Сибагатуллина вновь премиро-
вала депутатов из средств облсовета. Секретарь и бухгалтер сельсовета получили по 25 руб., 
остальные депутаты – по 4 руб. (д. 293, л. 23).  
 Продолжалась борьба за дисциплину и правопорядок. 28 января 1972 г. исполком вынес 4 
гражданам штрафы по 50 руб. за самогоноварение и пригрозил им судом (д. 276, л. 12об). 28 июля 
1972 г. исполком предупредил 4 граждан за пьяные дебоши в Доме культуры, угрожал им при-
влечением к суду, а одного из дебоширов направил в ЛТП. Участкового инспектора РОВД обязали 
усилить профилактическую работу среди молодёжи, активизировать работу ДНД и борьбу с само-
гоноварением (д. 276, л. 22об). 7 августа 1972 г. исполком специально рассмотрел вопрос о мерах 
усиления борьбы против пьянства. Продажу спиртных напитков разрешили только в продмаге в 
Байсе и в магазине в Посенуре, с 11 до 19 часов. Создали комиссию по борьбе с пьянством и алко-
голизмом (д. 276, л.  23). Затем выяснилось, что режим торговли спиртным мало соблюдался ра-
ботниками сельпо. 17 ноября 1972 г. вопрос о самогонщиках рассмотрела сессия. 6 граждан были 
оштрафованы по 50 руб. с угрозой привлечения к суду (д. 274, л. 35). 26 января 1973 г. исполком 
оштрафовал троих по 50 руб. и двоих по 20 руб. и грозил им судом (д. 276, л. 32). 27 марта 1973 г. 
исполком оштрафовал по 30 руб. ещё двух самогонщиков (д. 276, л. 38). 27 октября 1973 г. сессия  
вынесла за самогоноварение штрафы по 50 руб. двум женщинам (д. 293, л. 20). Исполком оштра-
фовал за то же одного мужчину 13 ноября 1973 г. (д. 296, л. 12).  
 22 февраля 1974 г. сессия обсудила вопрос о состоянии техники безопасности в колхозе. В 
1971 г. в Муше сгорела кормокухня вместе с кочегаром, в 1972 г. оторвало ногу женщине. В 1972 г. 
в колхозе произошло 92 случая производственного травматизма с потерей 350 рабочих дней, в 
1973 г. – 7 случаев с потерей 149 дней. Сессия обязала правление и специалистов колхоза прово-
дить инструктажи по ТБ, регулярные медосмотры, ввести ставку инженера по ТБ и пожарной без-
опасности, каждый случай травматизма рассматривать на правлении, бороться против пьянства 
(д. 293, л. 25-27).  
 27 февраля на исполкоме рассмотрели ситуацию с правопорядком в Посенуре. Группу мо-
лодёжи предупредили, а двоих оштрафовали по 30 руб. за хулиганство (д. 311, л. 8). Посенурская 
бригада стала проблемной, её не раз обсуждали на исполкомах. 27 апреля сессия оштрафовала 
гражданина Байсы за потраву посевов на 25 руб. (д. 293, л. 34). 31 июля исполком создал чрезвы-
чайную комиссию по ликвидации вспышки кишечно-желудочных заболеваний и пищевых отрав-
лений. Начали наводить санитарный порядок в магазинах, столовых, обрабатывать хлорной изве-
стью шахтные колодцы водопровода (он появился в Байсе около 1972 г.) (д. 311, л. 27).  
 19 августа исполком признал неудовлетворительной работу Байсинского быткомбината. 
План пошива не выполнялся, парикмахер не работал. Исполком просил райбытуправление найти 
портных, открыть фотографию и пункт приёма ремонта обуви в селе (д. 311, л. 30).  
 В 1974 г. заготовили 6518 тонн силоса (145% к плану), 1250 тонн сенажа (при плане 351 
тонна) и 1275 тонн сена (д. 293, л. 39).  
 Л. Бусыгина (Успехи радуют. – «КИ», 18 марта 1975 г.) отмечала, что с 1965 г. производство 
продукции в колхозе им. М.И. Калинина увеличилось в 6 раз, денежный доход колхоза – в 9 раз, 
оплата труда – в 7 раз.  В 1974 г. урожайность зерновых составила 17,1 ц/га. Валовой сбор оказал-
ся небывалым – 52 тыс. ц. Полевые работы производились на высоком агротехническом уровне, 
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сеяли только сортовыми семенами. Продали государству 12500 ц зерна (250% плана), вернули 
1400 ц зерновой ссуды. Народно-хозяйственный план колхоз выполнил на 179%. Сочных кормов 
заготовили по 13 ц на корову. Но культура земледелия была ещё не на должном уровне. Пустова-
ли участки земли, было много лишних полевых дорог, плохо обрабатывались поворотные полосы. 
Ежегодно сокращалось внесение органики, навоз не отвозился от ферм. Годовой удой от коровы 
достиг 2985 кг. Производство молока увеличилось на 430 ц по сравнению с 1973 г. Производство 
мяса увеличилось на 529 ц. Валовое производство мяса было 3725 ц (67 ц на 100 га угодий). Сред-
ний сдаточный вес молодняка к. р. с. был 386 кг. 14 доярок надоили более 3 тыс. кг молока от ко-
ровы, в том числе Антонина Захаровна Холкина – 3604 кг, Антонина Матвеевна Ускова – 3488 кг, 
Зоя Ивановна Фёдорова – 3331 кг. Производство свинины увеличилось на 400 ц., а за два года – в 
1,8 раза. Получили 2643 поросёнка – на 389 больше, чем в 1973 г.  От свиноматки получили в 
среднем 19,5 поросят. Анна Васильевна Шигорина получила от свиноматки 25 поросят и была 
награждена орденом Трудовой Славы 3-й степени. Однако была высока себестоимость 1 ц молока 
– 24 руб. 89 коп. (по району – 23 руб.). На производство 1 ц молока затрачивалось 13,9 часа (по 
району – 11,5 часа). Причина – низкий уровень механизации ферм. Например, доярки отказыва-
лись использовать уже имеющиеся на фермах доильные аппараты, потому что за ручной труд 
больше платили. Доярка обслуживала всего 12 коров. Мало внимания в колхозе уделялось обуче-
нию кадров, мало было специалистов с высшим образованием. Считался низким среднесуточный 
привес к. р. с. на откорме (700 г). Был большой расход кормов.  
 В 1974 г. план закупа молока у населения был 55 тонн. Закупили 67,3 тонны, то есть 118% 
плана. На корову – 251 кг. М.И. Холкина продала 1524 кг, А.М. Холкин – 1437 кг, А.М. Бахтин и А.И. 
Цветков – по 1110 кг, В.П. Холкин – 751 кг. Из 15 имевших коров депутатов сдавали молоко только 
8. Как и прежде, ударно торговали молоком жители Посенура, Холкина, Муши и южной части Бай-
сы. В северной части села (бывший Нижний Конец) молоко не сдавали (д. 293, л. 54).  В 1975 г. 
пришла новая напасть – колорадский жук. Исполком на заседании 21 июля создал комиссию по 
осмотру приусадебных участков для выявления очагов его размножения (д. 319, л. 26).  
 Продолжалась борьба за правопорядок в сельсовете. 5 января 1975 г. исполком оштрафо-
вал по 30 руб. трёх жителей села (д. 319, л. 3). Сессия 25 февраля оштрафовала двоих из них уже 
по 50 руб., а попавшегося впервые – на 20 руб. (д. 293, л. 55об). 30 августа за потраву посевов сес-
сия   оштрафовала   11   граждан   на   суммы от 5 до 15 руб.   (д. 316, л. 32).   18   ноября  исполком  
оштрафовал за самогоноварение гражданина на 20 руб. (д. 319, л. 33). Сессия 24 декабря напра-
вила двух алкоголиков на лечение в Ашлань (д. 316, л. 42).  
 Итоги 1975 г. в колхозе журналист А. Лянгузов подвёл в сопоставлении с 1964 годом (Шаги 
роста. – «КИ», 25 марта 1976 г.). В 1964 г. колхоз им. М.И. Калинина в был в числе самых отстаю-
щих в районе. Урожайность зерновых тогда была 3,5 ц/га, в том числе яровых – 1,4 ц/га, а гороха – 
50 кг с 1 га. Зелёной массы на силос заготовили 12,5 ц/га. Из 1500 га озимых пробороновали 100 
га. Уборку продолжали 83 дня. Кормов заготовили 19% потребности, силоса – 18%, сена – 7%, со-
ломы – 72%. План продажи государству зерна выполнили на 21%, молока – на 86%, картофеля – на 
40%, мяса – на 37%. Но уже за результаты животноводства в зимовку 1972-73 годов колхоз был 
награждён Памятным Красным знаменем Минсельхоза СССР и ЦК профсоюза работников сель-
ского хозяйства и заготовок. Хозяйство было премировано автомобилем «Жигули». В 1974 г. кол-
хоз завоевал диплом 3-й степени ВДНХ СССР и был премирован телевизором. В 1975 г. колхоз 
владел двумя переходящими Красными знамёнами райкома КПСС, райисполкома и райсовпрофа. 
В эти годы 8 колхозников были награждены орденами и медалями СССР, пять колхозников – ме-
далями ВДНХ. В девятой пятилетке по сравнению с восьмой пятилеткой производство зерна в 
колхозе увеличилось на 34%, молока – на 47%, мяса – на 69%. Продажа государству зерна выросла 
на 21%, картофеля – на 54%, молока – на 44%, мяса – на 66%. Стадо к. р. с. увеличилось на 416 го-
лов, свиней – на 240 голов. В январе 1975 г. колхоз выполнил пятилетний план продажи государ-
ству мяса, а в марте – и молока. Сверх плана продали 3236 ц мяса и 8322 ц молока. Доход колхоза 
за девятую пятилетку составил 6063 тыс. руб. В восьмой пятилетке доход был 3100 тыс. руб. Опла-
та труда увеличилась на 56%. На счетах колхоза в банках было более 500 тыс. руб., так что он об-
ходился без кредитов.  
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 В 1976 г. урожайность зерновых в колхозе была 20,6 ц/га. На зимовку заготовили 6191 тон-
ну силоса, 1672 тонны сенажа и 150 тонн витаминной муки (д. 325, л. 24). По урожайности колхоз 
занял первое место в районе. План продажи зерна государству был выполнен на 127% («КИ», 1 
февраля 1977 г.). Успехами гордился председатель колхоза (А. Сибагатуллин. Выходим на новые 
рубежи. – «КИ», 4 января 1977 г.). Почвы здесь были бедные, дерново-подзолистые. 80% пашни 
требовали известкования, 90% испытывали дефицит фосфора, 43% - калия. Средняя урожайность в 
восьмой пятилетке была 9,5 ц/га, в девятой пятилетке – 10,8 ц/га. В 1976 г. рожь на 1450 га дала 
14,1 ц/га, пшеница на 20 га – 30,4 ц/га, ячмень на 575 га – 33,5 ц/га, овёс на 333 га – 22,7 ц/га, го-
рох на 10 га – 22 ц/га, вика на 52 га – 15,4 ц/га. 91% посева был выполнен семенами 1-го и 2-го 
классов, остальной  – 3-го класса. В соцсоревновании по подготовке семян колхоз занял первое 
место в районе. Сеяли элитными семенами ячменя «Луч» (10 га), «Север-1» (20 га), «Московский-
121» (120 га), пшеницы «Ленинградка» (20 га), гороха «Красноуфимский» (15 га), овса «Фалён-
ский-1» (183 га). В 1977 г. семенами ниже второй репродукции уже не собирались сеять. В 1976 г. 
на всех 1620 га яровых внесли по 1,5-2 ц азотных удобрений на 1 га, 0,6-0,7 ц суперфосфата на 1 га, 
на 1200 га зяби внесли 1,7-1,8 га калийных удобрений на 1 га. В 1975 г. ввели в эксплуатацию 
склад удобрений в Посенуре, в 1976 г. – в Байсе, строили третий склад. Соблюдалась вся агротех-
ника. 
 Колхоз им. М.И. Калинина в 1976 г. занял первое место в районе по продаже государству 
мяса. План был выполнен на 106%. Средний сдаточный вес телят был 360 кг. 96% молодняка сда-
ли высшей упитанности («КИ», 15 января 1977 г.). Председатель колхоза осветил и вопросы жи-
вотноводства (А. Сибагатуллин. Сделаем новый шаг вперёд. – «КИ», 29 января 1977 г.). В расчёте 
на 1 корову силоса и сенажа заготовили 20 тонн, то есть создали запас сочных кормов на полтора-
два года. Но зимовка оказалась трудной, план по молоку был недовыполнен на 32,5 тонны. От 
фуражной коровы в 1976 г. получили 2691 кг молока. На Посенурской МТФ – 3017 кг, на Мушин-
ской – 2850 кг, на Верхнекончанской – 2689 кг, на Нижнекончанской – 2327 кг. И.А. Путинцева 
надоила от коровы 3673 кг (1-е место в районе),  Н.И. Патрушева – 3515 кг (3-е место в районе), 
А.М. Ускова – 3311 кг, З.И. Фёдорова – 3031 кг. С другой стороны, на Нижнекончанской ферме ряд 
доярок надоил по 1900 кг от коровы. На Байсинском телятнике получили 1498 ц привесов из 1827 
ц всех привесов к. р. с. в колхозе. Однако среднесуточный привес был всего 635 г. Ставилась зада-
ча увеличить его до 800 г. План продажи мяса государству был выполнен досрочно. Всего продали 
2600 ц, из них 326 ц сверх плана, за что колхоз получил дополнительный доход 32 тыс. руб. Колхоз 
занял первое место в районе по производству мяса на площадь угодий (51 ц на 100 га) и третье –  
по производству молока на площадь угодий (221 ц на 100 га). Прибыль в 1976 г. превысила 100 
тыс. руб.  
 В 1976 г. орденом Трудового Красного Знамени были награждены бригадир 4-й (Посенур) 
комплексной бригады колхоза Анатолий Михайлович Бахтин и доярка из Посенура Ираида Ан-
дреевна Путинцева, орденом «Знак почёта» - главный агроном Анатолий Николаевич Михеев, ор-
деном Трудовой Славы 3-й степени – механизатор Иван Яковлевич Макаров.  
 По закупу молока у населения Байсинский сельсовет в 1976 г. занял 2-е место в районе. 
План был выполнен на 137%. От коровы закупили по 309 кг молока. Сельсовет получил премию 90 
руб. («КИ», 29 января 1977 г.).  
 В 1977 г. в селе остро встал вопрос с медицинским обслуживанием и санитарным состоя-
нием. 10 февраля двум женщинам за антисанитарию на улице возле их домов вынесли штрафы по 
30 руб. (д. 347, л. 9). 28 февраля сессия Совета поставила вопрос о заболеваемости острыми ки-
шечными инфекциями в селе. В 1976 г. было 14 случаев дизентерии, за два месяца 1977 г. – 5 слу-
чаев. Это составило 10% данной заболеваемости в районе. 36% заболевших были работниками 
сельпо, детских учреждений и МТФ. Санитарно-техническое состояние магазинов, столовых, дет-
сада, водоисточников СЭС признала неудовлетворительным. В селе было всего 3 колонки, из ко-
торых 1 не работала. Качество воды в водопроводе было неудовлетворительным. В селе было 132 
колодца, из них 5 общественных, которые не очищались. Столовые и магазины не имели водо-
провода и канализации, часто даже горячей воды. В детском саде не производились дезинфек-
ции. Не проводились медосмотры персонала и поступающих в детсад детей, никто не сдавал сан-
техминимума, грубо нарушалась производственная и личная гигиена работников учреждений. 
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Сессия обязала привести водопровод с каптажем ключа и пищеблоки в соответствие с требовани-
ями к 1 июня (д. 316, л. 3). 31 августа сессия обсудила состояние медобслуживания в сельсовете. К 
Посенурскому медпункту претензий не было. Работа Байсинского медпункта была признана не-
удовлетворительной. Больные стремились выехать на автобусе в Буйскую больницу, но не посе-
щать свой медпункт. Дети часто оказывались в тяжёлом состоянии, так как их нерегулярно осмат-
ривала патронажная сестра. Были случаи отказа выхода на вызовы больных. Работники Байсин-
ского медпункта не соблюдали режим работы, допускали прогулы, не следили за санитарным со-
стоянием учреждений и ферм. Обязали их исправиться (д. 342, л. 19). Исправления не последова-
ло: 30 сентября исполком дал выговор заведующей медпунктом за прогулы и выговор патронаж-
ной сестре за прогулы и неподчинение заведующей, а также просил руководство больницы при-
нять к ним меры взыскания (д. 347, л. 29).  
 10 февраля исполком обсудил двух учащихся за нарушение ими режима в интернате (д. 
347, л. 10). 28 февраля на сессии отчитывался участковый уполномоченный РОВД. Отметили, что 
количество правонарушений и преступлений не снижается, растёт количество краж и других хи-
щений. В большинстве случаев закон нарушают граждане в состоянии алкогольного опьянения. 
Ослабла воспитательная работа с пьяницами в коллективах. Слабо работают ДНД, товарищеский 
суд, общественные организации. Работники культуры не принимают всех мер к вовлечению мо-
лодёжи в художественную самодеятельность и спорт. Сам участковый был неоднократно замечен 
за выпивкой с далеко не образцовыми гражданами. Обязали принять меры по усилению борьбы 
за правопорядок (д. 316, л. 6). 8 июля исполком оштрафовал двух граждан за самогоноварение по 
25 руб. и предупредил за то же двух женщин, гнавших самогон без цели сбыта (д. 347, л.23). 30 
сентября предупредили двух отцов за ненадлежащее воспитание их сыновей, пригрозив адмко-
миссией, а также предупредили одного пьяницу и направили в Ашланскую больницу второго (д. 
347, л.  29). 29 октября исполком учредил детскую комнату на общественных началах (д. 347, л. 
35). 18 ноября исполком обсудил подготовку колхозной техники к зиме. Отмечено, что машинно-
тракторный парк используется неудовлетворительно, так как техуход и ремонт проводятся не-
своевременно и неудовлетворительно, организация труда и дисциплина тоже плохие. Указали 
правлению колхоза на то, что оно не принимает должных мер по воспитанию и по закреплению 
кадров, поэтому среди механизаторов имеется много фактов пьянства, прогулов, самовольного 
использования техники (д. 347, л. 57).  
 30 сентября исполком обсудил работу Дома культуры и признал её неудовлетворитель-
ной. Рекомендовали культработникам шире включиться в решение задач сельхозпроизводства, 
коммунистического воспитания трудящихся, привлечь к работе широкий актив интеллигенции, 
молодёжи и подростков, специалистов сельского хозяйства, уделить особое внимание работе с  
животноводами и механизаторами. В 1977 г. работа строилась, собственно, под знаком принятия 
новой Конституции СССР (д. 347, л. 28). На исполкоме 27 декабря 1977 г. были утверждены меро-
приятия по усилению культурного обслуживания населения. Предлагалось шире использовать 
возможности ДК и библиотеки в мобилизации тружеников колхоза на выполнение планов, в ор-
ганизации культурного досуга, развитии соцсоревнования. Нужно было привлекать молодёжь и 
школьников, оформлять наглядную агитацию, возобновить показ кино в Посенуре и построить там 
клуб, возобновить работу передвижек, организовать работу школ культуры (д. 347, л. 41).  
 В колхозе им. М.И. Калинина дела шли своей чередой. В 1976 г. он снова добился наивыс-
шей урожайности в районе – 21,5 ц/га. Это было достигнуто за счёт увеличения посевов ячменя с 
500 га в 1976 г. до 1400 га в 1977 г., хотя по отдельным культурам урожайность и была ниже, чем в 
1976 г. Лучшие урожаи были в первой комплексной бригаде. Здесь зерновые дали 22,7 ц/га, в том 
числе яровые – 24,9 ц/га, ячмень – 30,3 ц/га. Картофеля собрали 140 ц/га. Бригада заняла первое 
место в районе по урожайности зерновых (А. Цветков. Земля не любит равнодушных. – «КИ», 18 
апреля 1978 г.).  Председатель колхоза делал упор на семеноводство (А. Сибагатуллин. Ставка на 
зерно. – «КИ», 4 апреля 1978 г.). Он считал, что 75% зерна в колхозе может быть семенным. Это 
даст дополнительный доход. В 1977 г. сдали 23 тыс. ц зерна (270% плана). Но как семенное из-за 
высокой влажности приняли 9300 ц. Это принесло дополнительный доход 41 тыс. руб., а доход 
мог бы быть 100 тыс. руб. В 1977 г. в Байсе ввели в строй первую очередь зерносушильного хозяй-
ства и семенной склад. Было пять линий для послеуборочной подработки зерна, своя линия для 
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каждой культуры, и планировали оборудовать шестую линию. Вносили удобрения и фосфорито-
вали своими силами, без помощи «Сельхозтехники», и только наземным способом. Озимые 
обычно подкармливали осенью. От подкормки клевера отказались. Органики вносили мало, так 
как своих сил не хватало, а от «Сельхозтехники» помощи не было. Органику вносили только на 
пары. Картофель на минеральных удобрениях дал 120 ц/га. Хотя обильное внесение азотных 
удобрений приводило к полеганию злаков, именно полеглые поля в 1976 г. дали наибольшую 
урожайность. Так как поля были выровнены, жатва не представляла большой сложности. От ран-
него скашивания хлебов отказались. После ряда экспериментов отказались от перекрёстного и 
узкорядного сева, так как шесть ходов техники в поле съедали экономический эффект от повыше-
ния урожайности. По той же экономической причине отказались и от занятых паров. Не имея из-
бытка средств, колхоз решил не разбрасываться и сосредоточить усилия именно на полеводстве. 
А. Сибагатуллин видел резервы в организации труда. Так, весной все гусеничные и половина ко-
лёсных тракторов работали круглые сутки. Ставилась задача получать доход от сокращения потерь 
при уборке и хранении продукции. Так, по картофелю они составляли тогда 10-20%, по зерну – 10-
15%, то есть эквивалент недобора 5-6 тыс. ц зерна. Те же идеи председатель развивал на семина-
ре секретарей парткомов совхозов и колхозов района на базе колхоза им. М.И. Калинина, кото-
рый состоялся 13 января 1978 г. На семинаре отметили успешное применение материального 
стимулирования. За хорошую работу механизаторы получали доплату в размере 50% основного 
заработка. Доплаты были и у животноводов. Колхоз брал на себя содержание в интернате детей 
тех колхозников, которые выполнили минимум выходов на работу, и помогал им в детсаде (Л. 
Токарева. Калининцы делятся опытом. – «КИ», 21 января 1978 г.).  
 В 1977 г. колхоз выполнил план продажи государству мяса и молока за 10 месяцев. От ко-
ровы надоили 3192 кг молока при плане 3000 кг. На Посенурской МТФ от коровы получили 3663 кг 
молока, на Верзнекончанской – 3076 кг, на Мушинской – 3070 кг, на Нижнекончанских – 2890 кг и 
2849 кг. И.А. Путинцева надоила от коровы 4463 кг (первое место в районе), М.И. Холкина – 4087 
кг (второе место в районе). Свинарка А.Е. Муралёва получила от основной свиноматки 26,7 поро-
сёнка и заняла по этому показателю первое место в районе. Но по среднесуточному привесу сви-
ней (414 г) она была в районе только шестой. В начале 1978 г. Анна Емельяновна Муралёва, Ма-
рия Ивановна Холкина и шофёр Николай Ефимович Петров были награждены орденами Трудовой 
Славы 3-й степени, а комбайнер Александр Семёнович Коновалов – медалью «За трудовую доб-
лесть».  
 Сессия 28 февраля 1978 г. обсудила вопрос о задачах школ, вытекающих из Постановления 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О дальнейшем совершенствовании обучения, воспитания 
учащихся образовательных школ».  В это время в Байсинской школе было 270 учащихся, в Посе-
нурской начальной – 16. Отметили, что работа ведётся. Выполняется всеобуч, успеваемость со-
ставляет 100%. Ученическая производственная бригада  заняла   3-е   место   в   районном   смотре 
1977 г. За последние два года в колхозах им. Калинина и «Восход» остались работать 45 выпуск-
ников. Но уровень работы, особенно по трудовому воспитанию, не отвечает современным требо-
ваниям. Главными задачами поставили оборудовать кабинет машиноведения и мастерскую, а 
также дать среднее образование всей молодёжи через вечернюю заочную школу (д. 352, л. 3). 
Ещё 25 февраля исполком создал комиссию по профориентации (д. 354, л. 10).  
 Продолжалась борьба за правопорядок. Сессия 13 апреля за самогоноварение наложила 
на гражданина штраф 50 руб. (д.  352, л. 7). 5 мая на исполкоме обсуждали работу Дома культуры, 
признали её в первом квартале неудовлетворительной и дали строгие выговоры директору и 
худруку (д. 354, л. 21). 20 июля исполком вернулся к обсуждению работы Байсинского медпункта. 
Работу признали неудовлетворительной, так как отношение к больным оставалось грубым и не-
внимательным, особенно к подросткам и детям, профосмотры проводились плохо, за порядком 
на МТФ и в сельпо медики не следили, патронажная сестра и акушерка не соблюдали распорядок 
дня. Исполком просил ЦРБ дать выговор заведующей медпунктом и уволить за прогулы патро-
нажную сестру. На том же заседании  исполком ходатайствовал о направлении одного граждани-
на в ЛТП на два года (д. 354, л. 25-26).  
 Валовой сбор зерна в колхозе в 1978 г. достиг 84 тысяч центнеров. Колхоз им. М.И. Кали-
нина был занесён на областную Доску почёта за успехи в полеводстве. Здесь получили наивыс-
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шую урожайность зерновых в районе – 30,2 ц/га. План продажи зерна государству был выполнен 
на 224%. В комплексной бригаде №2 урожайность зерновых была 32,1 ц/га (на 824 га), в бригаде 
№3 в Посенуре – 29,7 ц/га (на 342 га), в бригаде №1 – 29,4 ц/га (на 1304 га) («КИ», 18 января 1979 
г.).  
 По годовому удою молока от коровы колхоз не выполнил соцобязательства, но занял тре-
тье место в районе – 3110 кг. Товарность молока была 89%. На Посенурской МТФ от коровы надо-
или 3441 кг. И.А. Путинцева снова была первой дояркой района – 4761 кг. Н.И. Патрушева надоила 
от коровы 3714 кг, М.И. Холкина – 3692 кг. Мушинской МТФ уже не было. На одной Нижнекончан-
ской МТФ удой от коровы был 3015 кг, на второй – 2830 кг, на Байсинской МТФ – 2719 кг. Произ-
водство мяса составило 94% к уровню 1977 г.  
 В 1979 г. сельсовет работал более активно. В этом году в колхозе сменились три председа-
теля.  
 6 января колхоз был раскритикован в районной газете. На Байсинской свиноферме было 
1457 свиней. Работали 14 свинарок. В момент приезда бригады комитета народного контроля по-
ловины персонала на оказалось на месте. На ферме не хватало ламп на 500 Ватт, и поросята 
мёрзли. Поросят подкармливали только обратом. Свиноматкам не давали предусмотренного ра-
ционами силоса. Фураж выдавался нерегулярно. Распорядок дня не соблюдался. Красный уголок 
не был оборудован. Ремонт свинарника, несмотря на зимние условия, шёл медленно (Б. Бородин. 
Беспорядков много. – «КИ», 6 января 1979 г.).  26 января 1979 г. исполком сельсовета рассмотрел 
вопрос о ходе зимовки на Посенурской МТФ. Некогда передовая ферма катилась вниз по показа-
телям работы. Снизились удои и привесы, скот не обеспечивался в полной мере кормами. Обяза-
ли устранить сбои (д. 360, л. 2). 5 февраля исполком рассмотрел вопрос о мерах по усилению 
борьбы с пьянством и алкоголизмом в 3-й комплексной бригаде, то есть в Посенуре. Стало много 
прогулов, особенно в дни получки. Скот не кормили вовремя. Пригрозили наказаниями (д. 360, л. 
4). 6 апреля исполком просил народный суд лишить дееспособности одну из пьющих женщин По-
сенура (д. 360, л. 11).  
 Беспокоило отставание в производстве молока. В колхозе было 1032 коровы. В октябре 
1978 г. – феврале 1979 г. от каждой по сравнению с отчётными периодами прошлых лет получили 
молока на 146 кг меньше. На Байсинской МТФ потери – 277 кг от коровы, от 258 коров Посенур-
ской МТФ – по 158 кг. Кормов было достаточно, специалисты и доярки были те же. Но исчезла 
требовательность со стороны правления и зооветспециалистов. Например, из рационов исчезли 
хвоя и витаминные добавки (В. Васильев. Калининцы, подтянитесь! – «Кировская искра», 17 фев-
раля 1979 г.). 
 В феврале сельпо ввело в эксплуатацию современный промышленно-продуктовый мага-
зин в Байсе, с прогрессивной формой обслуживания, с центральным отоплением (Д. Семёнов. Но-
вый магазин. – «КИ», 27 февраля 1979 г.). 
 23  февраля  1979 г.   А. Сибагатуллин  поставил   на  сессии  Совета   вопрос  о    работе 
специалистов   сельского   хозяйства   в  колхозе   по   внедрению   высокопродуктивных     сортов  
сельскохозяйственных культур и пород животных (д. 352, л. 30-34). В создавшихся условиях речь 
шла, прежде всего, о животноводстве. Чистопородный холмогорский к. р. с. содержался на Посе-
нурской МТФ. Всего было 133 головы – 24% общего поголовья в колхозе. Искусственное осемене-
ние велось на низком уровне. Не было регулярных контрольных доек. В свиноводстве племенная 
работа совсем не велась. Плохо использовалось маточное поголовье к. р. с. В 1978 г. от 100 коров 
получили всего 75 телят. Специалисты недостаточно внедряли достижения науки и передовой 
опыт, слабо занимались перспективными вопросами животноводства. В решении депутаты обяза-
ли правление и специалистов колхоза эффективнее использовать минеральные удобрения, каж-
дый год увеличивать внесение органики и известкование кислых почв, внедрять высокоурожай-
ные сорта зерновых культур и картофеля. Говорили о необходимости выращивать больше корне-
плодов. Обязали оборудовать типовые пункты искусственного осеменения, улучшить племенное 
дело, вести зоотехнический учёт, сократить сроки откорма и увеличить привесы, принять меры к 
повышению урожайности кормовых культур, к заготовке кормов и подготовке их к скармливанию, 
использовать хвою и минеральные добавки, повысить продуктивность, уменьшить падёж молод-
няка.  
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 24 апреля В.И. Ислентьев поставил на сессии Совета вопрос о мероприятиях колхоза по 
увеличению производства кормов и выделению кормопроизводства в специализированную от-
расль (д. 352, л. 39-40). Обязали колхоз создать кормовую базу и т. д.  Решение не было выполне-
но.  
 7 июня исполком снова вынес «неуд» директору ДК (д. 360, л. 16). 
 26 июня на сессии рассмотрели вопрос о мерах по укреплению социалистической закон-
ности  (д. 352, л. 48-50). Докладчиком был прокурор района А.И. Рокин. Согласились с тем, что в 
последнее время обстановка улучшилась благодаря более активной позиции правления колхоза, 
сельпо, общественных формирований. Но прокурор выступил с критикой нарушений внутрикол-
хозной демократии. В 1978 г. было проведено только одно собрание уполномоченных, а общих 
собраний не проводилось. Правление колхоза незаконно взяло на себя полномочия общего со-
брания. Не на должном уровне была ревизионная работа. Воспитание колхозников нередко под-
менялось администрированием. Слабо работали товарищеский суд и ДНД. Не велась борьба с па-
дежом. В 1978 г. пало 38 голов к.р.с. и 318 свиней. Ущерб составил 6396 руб. С виновных взыскали 
1258 руб. В 1979 г. пало уже 35 голов к.р.с. и 238 свиней. Ущерб был 3887 руб., а взыскали 1671 
руб. В 1978 г. 72 колхозника, то есть десятая часть, не сделали минимума выходов на работу. Был 
высоким производственный травматизм. В сельпо продолжались хищения и растраты. В 1978 г. 
выявили 66 недостач на сумму 4643 руб. В 1979 г. – уже 14 недостач на сумму 2869 руб. В 1978 г. 
на территории сельсовета было 4 преступления, в 1979 г. уже 6. Практически все преступления и 
правонарушения совершались на почве пьянства, с которым была ослаблена борьба. Обязали 
принять меры. 13 ноября исполком за самогоноварение уже не штрафовал виновного, а передал 
материал непосредственно в суд (д. 360, л. 36).  
 30 августа 1979 г. сессия обсудила вопрос о задачах сельсовета, вытекающих из Постанов-
ления ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О дальнейшем улучшении идеологической и политико-
воспитательной работы» (д. 352, л. 52-54). Докладывал секретарь парткома колхоза Александр 
Николаевич Гильмуллин. Решили, что определённая работа проводится. Расширилась сеть полит-
просвещения и экономического образования. При правлении колхоза работала школа руководя-
щих кадров. В средней школе велась политучёба. В мастерских колхоза и на Байсинской МТФ бы-
ли школы коммунистического труда. Конкретнее стали заниматься соцсоревнованием. Но не было 
достаточной эффективности идеологической работы, не было единства хозяйственно-
организаторской и воспитательной работы, нравственного воспитания. Слабо велась борьба с 
пьянством, хулиганством и бесхозяйственностью. Была низкой дисциплина труда. Работа школы и 
ДК не соответствовала стоящим перед ними задачам. Решили активизировать работу, особенно с 
молодёжью, улучшать условия труда молодёжи. Сессия просила райисполком решить вопрос о 
строительстве нового здания средней школы. 
 29 октября 1979 г. сессия обсудила вопрос о подготовке ферм к зимовке. Отметили, что 
сокращается продажа мяса государству, был допущен большой падёж телят и поросят. В аварий-
ном состоянии была МТФ в Нижнем Конце. В Байсе в срок не достроили телятник и свинарник. На 
фермах недостаточно было механизации. Особенно остро стоял вопрос о работе кормоцехов и о 
механическом доении коров (д. 352, л. 57).  
 4 марта 1980 г. сессия обсудила состояние социалистической законности на территории 
сельсовета. Депутаты жаловались друг другу: «Много колхозного добра растаскивается, тащат 
корма, ведь нынче немало кормов давали и наказывали…Тащат друг у друга запчасти в гараже от 
машин»; «Беспорядков у нас становится всё больше и больше, потому что снижена ответствен-
ность за порученное дело, меньше спрашивают с подчинённых. Ведь порой по два дня не выходят 
на работу животноводы, скот тощает»; «Посенурский мост совсем в непроезжем состоянии, 
сколько мы тут губим техники, чтобы привезти молоко, а ведь 30% молока идёт государству с По-
сенурской фермы». Многие колхозники в 1979 г. не выполнили минимума выходов на работу. 
Обязали и т. д. (д. 366, л. 4-5 и л. 16-17).  
 Исполком 26 марта рассмотрел обстановку в торговле. Исчезали товары первой необхо-
димости. Сельпо решило продать 13 тонн белой муки, по 2 кг на жителя, в деревнях, в которых не 
торговали хлебом. Сельпо продавало печёный хлеб и моющие средства по спискам. При этом му-
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ка была, и исполком обязал сельпо довести мощность пекарни до максимума – 800 кг хлеба в сут-
ки. Обязали также организовать развозную торговлю на фермах (д. 371, л. 8-9). 
 14 ноября исполком снова обсуждал состояние с законностью. Отчиталась ДНД. Обязали 
её улучшить работу, обновить состав, организовать отряд в Посенуре, оживить работу обществен-
ного поста ГАИ. В том же заседании ходатайствовали перед прокуратурой о направлении 1 граж-
данина в ЛТП, 1 – в Ашланскую психбольницу, а 2 предупредили (д. 371, л. 33 и л. 36).  
 В целом производственные показатели колхоза в 1980 г. были неплохими. Производство 
мяса составило 100,9% к уровню 1979 г., молока – 98%. Годовой удой от фуражной коровы был 
2945 кг молока. Остались три МТФ. В Посенуре получили по 3108 кг, в Байсе – по 2883 кг, в Ниж-
нем Конце – по 2880 кг. И.А. Путинцева надоила от коровы 3942 кг – 14-е место в районе (после 
доярок ГПЗ «Буйский»). М.И. Холкина – 3895 кг. З.П. Лебедева заняла среди телятниц первое ме-
сто в районе – среднесуточный привес с головы 855 г; в группе Г.В. Деньгиной – 791 г, в группе 
Г.М. Аксентьевой – 789 г. Четвёртое место в районе по привесам на откорме свиней заняла Р.В. 
Ямблат (492 г). Планы пятилетки и года по продаже государству зерна, мяса и молока были 
успешно выполнены. План закупа молока у населения был выполнен на 112% (д. 366, л. 45).  
 

Байсинский сельсовет в 1980-е годы 
 
 В 1981 году страну постигла засуха. Это отразилось на деятельности колхоза и сельсовета. 
В годы десятой пятилетки средняя урожайность зерновых в колхозе составляла 22 ц/га. Она еже-
годно снижалась. Снижалась продуктивность скота. В 1981 г. не был выполнен план закупа у насе-
ления молока, мяса и шерсти. Колхоз не выполнил планы продажи государству молока и мяса. Не 
был выполнен план вспашки зяби. Зимовка была трудной. Расшаталась дисциплина. В кочегарке 
ДК организовывались пьянки, молодёжь в ДК хулиганила, ДК нерегулярно отапливался. Частые 
пьянки происходили в Посенуре. Доярки доили коров два раза в день. Посенурский клуб был в 
аварийном состоянии и работал кое-как, новый клуб строился медленно. Была низка выработка 
на трактор. Некоторые трактористы не сделали минимума (д. 366, л. 81).  
 На сессии 29 августа 1981 г. снова выступил прокурор А.И. Рокин. Он отметил многочис-
ленные нарушения устава колхоза. Вместо воспитательной работы с пьяницами и другими нару-
шителями использовались дисциплинарные взыскания, налагавшиеся лично председателем кол-
хоза и часто противоречившие уставу. Правление и бухгалтеры колхоза при обработке нарядов на 
выполненные работы допускали завышение или занижение заработка колхозников. Всё это при-
водило к многочисленным обоснованным жалобам и вызывало неприязненные отношения меж-
ду должностными лицами и рядовыми колхозниками. В 1980 г. 59 человек не сделали минимума 
выходов на работу, от прогулов было потеряно 15696 человеко-дней. С начала 1981 г. не выпол-
нили минимума выходов уже 87 человек, было 4342 потерянных человеко-дня. В 1980 г. пало 43 
головы к. р. с. и 257 свиней, ущерб для колхоза – 7105 руб., с виновных взыскали 1046 руб. С нача-
ла 1981 г. пало уже 42 головы к. р. с. и 136 свиней, ущерб – 4573 руб., взыскали 512 руб. Не при-
нималось должных мер к соблюдению техники безопасности, и произошёл один случай произ-
водственного травматизма со смертным исходом.  В сельпо продолжались растраты и хищения, 
виновные не несли наказаний и часто оставались работать в тех же должностях (продавцы). В 
1980 г. выявили 35 недостач с ущербом 6633 руб., а с начала 1981 г. – уже 19 недостач с ущербом 
12378 руб. В 1979 г. на территории сельсовета   было  совершено   6   преступлений, в 1980 г. – 4, с  
начала 1981 г. – уже 6. Все они были совершены на почве пьянства, с которым не велось серьёз-
ной борьбы, отсутствовал перспективный план профилактики пьянства и правонарушений. ДНД 
работала от случая к случаю. Сельские сходы в целях воспитательной работы не использовались. 
Обязали усилить работу (д. 366, л. 70-73). 
 29 октября 1981 г. сессия обсудила вопрос об улучшении племенной работы в колхозе (д. 
366, л. 78-79). В хозяйстве было уже 489 чистопородных коров, из них 180 – четвёртого поколения. 
Годовой удой от них достигал 3321 кг. Средний вес коров – 480 кг. (Племенное стадо было на По-
сенурской МТФ.) Чистопородных свиней было 186, но приплод от свиноматки был крайне мал – от 
9 поросят. Всего чистопородным было 62% поголовья к. р. с. и 90% поголовья свиней. Между тем 
уже 10 лет колхоз им. М.И. Калинина не только вёл племенную работу, но и торговал пленным к. 
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р. с. На низком уровне было воспроизводство стада: большая яловость коров, низкая плодови-
тость свиней, отсутствие выделенного племенного ядра и смешивание племенного и малоценного 
поголовья, ранняя выбраковка племенных животных, отсутствие направленного выращивания 
молодняка, отсутствие особых рационов для племенных животных. Указали колхозу немедленно 
выделить  племенное ядро и т.д., поощрять лучших животноводов и наказывать нерадивых.  
 В 1981 г. план производства молока в колхозе был выполнен на 86%, мяса – на 94%. Это, 
впрочем, не говорило о большом срыве: район тоже выполнил план по мясу на 90% и по молоку 
на 94%. От коровы надоили всего 2482 кг молока. В Посенуре – 2845 кг, в Нижнем Конце – 2664 кг, 
в Байсе – 2194 кг. 
 В 1982 г. сказались трудности зимовки на фермах. Районная газета раскритиковала Посе-
нурскую МТФ (Г. Сорокина. Когда будет порядок? – «КИ», 12 января 1982 г.). На ферме была грязь, 
навоз не вывозился, коровы не чистились, солому скармливали без подготовки, силос был с пере-
боями, хвои не было. На ферме не было горячей воды. Вообще воду доярки носили либо из со-
седнего телятника, либо из своих домов. Доили и кормили коров, когда вздумается. (Но ещё хуже 
была ситуация в Байсе (1-я комплексная бригада), которую не раз обсуждали на исполкоме сель-
совета.) 
 30 января исполком обсудил вопрос о ходе зимовки. Председателя колхоза А.Н. Даровских 
вызывали в Киров по поводу срыва планов животноводства в 1981 г. Кормов на зимовку было не 
меньше, чем в других хозяйствах. Всё зависело от низкой дисциплины доярок и телятниц, которые 
не соблюдали распорядка дня, пьянствовали. Фермы не были очищены от навоза. В Посенуре ко-
ров не выводили на прогулки, так как не построили загон. Качество молока было низким. Зоовету-
чёба не проводилась (д. 393, л. 1-2).  
 16 февраля 1982 г. на сессии говорили о торговом обслуживании населения. План товаро-
оборота в сельпо был в 1981 г. выполнен на 98,9%, общепита – на 65,3%, выпечки кухонных изде-
лий (?) – на 15%. План выпечки хлеба был не выполнен, при этом сельпо не смогло обеспечить 
деревни мукой при отсутствии её дефицита на оптовых базах. Санитарное состояние объектов не 
соответствовало нормам. Низкой была культура обслуживания. Обязали сельпо принять меры (д. 
366, л. 88). (Впоследствии СЭС признала неудовлетворительным санитарное состояние и колхоз-
ных столовых.) На той же сессии депутаты решили объявить соцсоревнование между личными 
подворьями на звание «Хозяйство образцовой культуры» и продать государству 650 ц молока (по 
300 кг от коровы), 35 ц мяса, 3 ц шерсти и 1 ц картофеля (там же, л. 90). 
 25 февраля исполком снова говорил о животноводстве, на это раз в 3-й бригаде (Посенур). 
Постоянно снижались удои и привесы, нарушалась трудовая дисциплина, грубые корма недоста-
точно готовились к скармливанию, фуража не хватало, раздача кормов не была механизирована. 
Исполком обязал правление колхоза принять меры, а также улучшить условия труда животново-
дов, организовать развозную торговлю на фермах и в малых деревнях (д. 393, л. 8).  
 На сессии 15 апреля 1982 г. обсудили вопрос о соблюдении земельного законодательства 
и повышении эффективности земледелия в колхозе (д. 366, л. 91-94). Обязали в ближайшее время 
полностью ввести севообороты, повысить культуру обработки полей, улучшить использование и 
хранение минеральных удобрений, постепенно увеличить внесение органики, расширить площа-
ди под многолетними травами, вести борьбу с сорной растительностью. Снова обязали колхоз 
выделить в отдельную отрасль кормопроизводство.  
 Сессия 28 июня обсудила вопрос о задачах сельсовета по выполнению решений майского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС, то есть Продовольственной программы. Депутаты сочли, что колхоз из 
года в год необоснованно снижает урожайность зерновых, не выполняет планов продажи мяса и  
молока, мало строит жилья для колхозников и подъездных путей к фермам. В 1981 г. не были вы-
полнены планы увеличения поголовья личного скота и закупа продуктов у населения. Сельпо не 
выполняет планы товарооборота и даже не в состоянии обеспечить население хлебом (д. 392, л. 
25). 
 В результате принятых Советом и правлением  мер колхоз им. М.И. Калинина сумел отли-
читься в 1982 году. Урожайность зерновых составила по колхозу 27,4 ц/га, валовой сбор – 84 тыс. ц 
зерна. Урожайность картофеля была 129 ц/га. Государству продали более 23 тыс. ц зерна – 204% 
годового плана. Но план заготовки кормов не выполнили. Сена заготовили 7123 ц (95% плана), 
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силоса – 29 тыс. ц (72,5%). В семеноводческом хозяйстве, по признанию главного агронома, «ра-
бота с семенами не укладывается ни в какие рамки». На 1 га пашни внесли всего 3,5 т органики. 
Необходимо вносить не менее 8 тонн на 1 га, а всего – 30-40 тыс. тонн навоза, в котором утопали 
фермы (В. Страбыкин. Вести борьбу жёстко, бескомпромиссно. – «КИ», 13.01.1983). 
 План продажи зерна государству за два года пятилетки в результате выполнили на 119%, 
План пятилетки по картофелю не выполнили, но план 1982 г. - на 104%. На условную голову заго-
товили немало кормов – 22 ц условных кормовых единиц. При плане закупа у  населения 650 ц 
молока закупили 742 ц. Не выполнили план закупа мяса. Шерсти вместо 300 кг купили 48 кг (д. 
392, л. 32 и 35). 
 Байсинская комплексная бригада за победу в соцсоревновании в честь 60-летия образова-
ния СССР была награждена Почётной грамотой райкома КПСС, райисполкома и райкома профсою-
за работников сельского хозяйства. На 1283 га была получена урожайность зерновых 28,9 ц/га, в 
том числе пшеницы «Ленинградка»  и гороха «Краснодарский-70» - 29,1 ц/га, овёс «Сельма» на 
184 га дал 40,2 ц/га. При посеве в рядки внесли по 1 ц минеральных удобрений на 1 га, на озимых 
– по 1 ц аммиачной селитры на 1 га. Организованно убрали урожай. Комбайнер молодой комму-
нист Николай Алексеевич Пасеев дал лучший в районе намолот – 9408 ц. Он был награждён зна-
ком ЦК ВЛКСМ «Золотой колос». Павел Антонович Антонов намолотил 8307 ц (второй результат в 
районе). Иван Якимович Макаров – 7414 ц, Антон Иосифович Цветков – 6760 ц (В. Страбыкин. Лёг-
кого хлеба не бывает… - «КИ», 22 января 1983 г.). 
 Ударниками 11-й пятилетки были признаны Н.А. Пасеев, П.А. Антонов и главный агроном 
колхоза Завит Якупович Ашрапов. Трактористы Пётр Михайлович Афанасьев и Геннадий Иосифо-
вич Цветков в 1983 г. (по итогам предыдущего года) были награждены медалями «За преобразо-
вание Нечерноземья РСФСР».  
 Сельпо пошло на эксперимент – организовало подсобное хозяйство в виде фермы нутрий. 
Там в начале 1983 г. содержались 67 зверьков (О. Теплякова. Подсобному хозяйству расти. – «КИ», 
12 января 1983 г.). 
 Но в животноводстве успехов не было. От коровы получили 2063 кг молока, в том числе на 
Посенурской МТФ – 2382 кг, на Нижнекончанской МТФ – 2082 кг, на Байсинской МТФ – 2049 кг, на 
новой Сосновской МТФ – 1744 кг. План продажи государству молока колхоз выполнил на 73% 
(район – на 82%), мяса – на 75% (район – на 76%).   
 22 октября на сессии обсудили вопрос об улучшении качества капитального ремонта и 
вводимых в эксплуатацию объектов. В 1981 г. ввели в эксплуатацию Сосновскую МТФ (первую 
очередь), колхозную АЗС, деревянный мост через Байсу в Посенуре, капитально отремонтировали 
бетонный мост в Байсе, построили в  селе обелиск павшим в Великой Отечественной войне. Но 
построенный в Посенуре гараж не ввели в эксплуатацию и не закончили строительство Посенур-
ского клуба. Жилые двухквартирные дома сдавались с недоделками и без надворных построек. 
Не было проектно-сметной документации на школу (на 392 места), на водопровод (3 км), на дет-
ский комбинат. Сессия обязала исполком подготовить эту документацию. Строителей обязали 
строить дома по проекту и убирать за собой строительный мусор, экономить стройматериалы. 
Обязали исполком обеспечить индивидуальных застройщиков материалами из Гослесфонда. Обя-
зали колхоз ввести в строй в 1983 г. КЗС-20 и делать подъездные пути к фермам (д. 392, л. 37-38).  
 25 ноября исполком рассмотрел работу школ. В Байсе было 245 учащихся, в Посенуре – 4. 
Отмечен слабый контроль родителей над детьми. На территории сельсовета проживали 80 чело-
век, не имеющих среднего образования. За пятилетку в учебном консультационном пункте вечер-
него обучения при школе получили среднее образование 39 человек. В УКЦ на 1982 г. подали за-
явления 30 человек, но посещаемость была плохой (д. 393, л. 50). 
 22 декабря 1982 г. на сессии рассмотрели вопрос о мерах по улучшению семенного дела. В 
колхозе имелись высокоурожайные сорта ячменя «Московский-121», «Викинг» и «Север», овса 
«Сельма», ржи «Вятка-2», пшеницы «Ленинградка». Хотя колхоз им. М.И. Калинина имел статус 
семеноводческого, из 5700 ц засыпанных семян было 3000 ц третьего класса, а остальные – не 
классные. Семена были засорены семенами других культур. Они смешивались при посеве и при 
хранении в складах. Требовались не менее трёх линий КЗС-20 для предотвращения смешивания 
культур при подработке. Было мало семян многолетних трав. Торговлю семенами колхоз не вёл. 
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Не было даже агронома-семеновода. Из-за нехватки транспорта от ферм не вывозили навоз. Ми-
неральных удобрений вносили много – 2 ц на 1 га. Но пахотный слой ввиду отсутствия органики 
год за годом уменьшался. Яровые сеялись на одном месте 3-4 года подряд. Сессия обязала прав-
ление колхоза ввести бригадные севообороты, вывозить навоз по 100 тонн на 1 га, ввести КЗС-20 в 
1983 г. и укомплектовать тока необходимым оборудованием, довести все семена до 1-2 классов и 
расширить семенные посевы на продажу (д. 392, л. 40-45).  
 В 1983 г. исполком и сессии решали преимущественно текущие вопросы. 19 октября на 
сессии говорили снова о состоянии правопорядка. Председатель и правление колхоза по-
прежнему нарушали Устав. Бухгалтерский аппарат по-прежнему при обработке нарядов допускал 
завышение и снижение оплаты труда. В 1982 г. 94 колхозника не выполнили минимума выходов 
на работу. Потери от прогулов составили 2080 человеко-дней и 4058 руб. В 1982 г. пали 80 голов к. 
р. с., 160 свиней, ущерб был 15073 руб. За 9 месяцев 1983 г. пали 51 голова к. р. с. и 207 свиней, 
ущерб в размере 10013 руб. не был взыскан. В сельпо в 1982 г. было 16 недостач на сумму 4235 
руб., в 1983 г. – пока 13 недостач на сумму 1391 руб. В 1982 г. на территории сельсовета были со-
вершены 7 преступлений, с начала 1983 г. – 5. Все – в состоянии алкогольного опьянения, по-
скольку борьба с пьянством и семейными скандалами велась недостаточно. Обязали исполком и 
пр. принять меры (д. 392, л. 85-87). Исполком на заседании 27 января 1984 г. признал, что в 1983 г. 
товарищеский суд совсем не работал (в него не было подано ни одного заявления) и обязал суд 
возобновить работу (д. 404, л. 3). 
 В колхозе в 1983 г. урожайность зерновых была 16,3 ц/га, картофеля – 90 ц/га. План трёх 
лет пятилетки был выполнен по всем видам заготовок. На зиму запасли достаточно кормов (д. 
392, л. 91). Средний годовой удой от коровы был 2632 кг,  в т. ч. В Нижнем Конце – 2818 кг, в Байсе 
– 2803 кг, в Посенуре – 2696 кг и в Сосновке – 2236 кг. Свинарка А.И. Гирева получила среднесуто-
чные привесы 561 г (3-е место в районе), а Т.М. Муралёва – 504 г (4-е место в районе).  
 В 1984 г. сельский Совет активизировал свою деятельность. 16 марта исполком рассмотрел 
вопрос о культурном обслуживании населения. Указали ДК на неудовлетворительную работу. 
Обязали подготовить концертную программу к 40-летию Победы, ввести помесячное планирова-
ние работы, организовать на лето агитбригаду и сотрудничать с колхозом (д. 404, л. 13). 12 июня 
рассмотрели вопрос о роли интеллигенции в жизни села и нашли её недостаточной. Обязали, 
прежде всего учителей, а также работников культуры и специалистов, вести идеологическую ра-
боту в народе, организовать художественную самодеятельность (д. 404, л. 20). 21 июня на сессии 
депутаты рассмотрели вопрос о задачах по выполнению решений Апрельского (1984 г.) Пленума 
ЦК КПСС о реформе школы. Оказалось, что учебно-производственная бригада утратила некогда 
мощную материальную базу. Сессия предложила колхозу выделить бригаде участок земли, трак-
торы и другую сельхозтехнику. Школу обязали усилить профориентационную работу, прежде все-
го – трудовое обучение (д. 392, л. 116). 11 июля исполком рассмотрел вопрос о повышении роли 
физкультуры и спорта. Колхозу предложили подобрать методиста по спорту и выделить средства 
на инвентарь. Комитету ВЛКСМ предложили организовать молодёжь на проведение массовых 
мероприятий. Работникам ДК и школы предложили оборудовать спортплощадки (д. 404, л. 35), но 
художественного руководителя ДК наконец отстранили от работы до предъявления им справки о 
прохождении лечения от алкоголизма (там же, л. 38).  
 21 июня сессия по докладу нового главного агронома колхоза Наиля Нурзадовича Галим-
зянова обсудила вопрос о дальнейшем улучшении использования земли и повышении её плодо-
родия. Обязали в течение трёх лет, наконец, ввести правильные севообороты, качественно и в 
срок подымать зябь, убирать каждый год многолетние травы, а также просили РИК обязать Буй-
скую «Сельхозхимию» помогать колхозу  в вывозке навоза в поля (д. 392, л. 115). 24 августа сессия 
обсудила вопрос о путях укрепления кормовой базы в колхозе. Отмечено, что колхоз   заботится о 
развитии   личных  подсобных   хозяйств:   выделяет   для   покосов   неудобицы   и   по   10   соток  
многолетних трав, выделяет солому по потребности. Но в самом колхозе необходимо соблюдать 
сроки заготовки кормов и следить за их качеством, беречь посевы многолетних трав от потрав 
скотом и порчи техникой, избегать скармливания коровам кислого клеверного силоса, возобно-
вить заготовку комбисилоса, веточного корма и витаминной муки (д. 392, л. 125). 29 октября сес-
сия обсудила итоги племенной работы в колхозе. 51% коров были чистопородными, было 172 го-
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ловы чистопородных свиней. Однако продуктивность свиней была низкой, а от 100 коров получа-
ли 60 телят. Рационы племенного и товарного скота не отличались, племенной и  малоценный 
скот скрещивались, ценное поголовье преждевременно выбраковывалось, племенной учёт долж-
ным образом не проводился, искусственное осеменение оставалось на низком уровне. Обязали 
устранить недостатки, получать от 100 коров 90 телят и от свиноматки – 14 поросят,  выделить 
племенное ядро и начать направленное выращивание ремонтного молодняка (д. 392, л. 133).  
 В 1984 г. комплексный приёмный пункт выполнил план на 108,1%. На одного жителя было 
оказано услуг на сумму 25 руб. 26 коп. Сельпо ввело в эксплуатацию новую пекарню, улучшилось 
снабжение населения хлебом и другими товарами, а их ассортимент расширился (д.  410, л. 149).  
В 1984 г. урожайность зерновых была 15,5 ц/га, картофеля – 79 ц/га, и планы продажи продукции 
не были выполнены только по картофелю (д. 392, л. 91). От коровы надоили 2646 кг молока, в том 
числе в Нижнем Конце – 3062 кг, в Байсе – 2909 кг, в Посенуре – 2466 кг и в Сосновке – 2059 кг.  
 19 апреля 1985 г. сессия рассмотрела вопрос о мерах по улучшению культурно-массовой и 
спортивно-оздоровительной работы. С 1982 г. в сельсовете действовала централизованная клуб-
ная система, то есть Дому культуры были подчинены клуб в Посенуре и красные уголки на фер-
мах. Библиотека работала в связи с ДК и имела передвижку (или филиал) в Посенуре. Работники 
культуры проводили вечера и другие мероприятия, но этих мероприятий было недостаточно. Лек-
торская группа почти не работала.  Агитбригад не было. При ДК существовали кружок марийских 
национальных танцев, хоровой кружок и ВИА. ДК был на балансе колхоза. При этом система отоп-
ления зимой 1984-85 гг. не функционировала, и заниматься в ДК было сложно. Директор ДК писа-
ла в докладной Совету: «Очень трудная работа в праздничные дни. Пьянство сплошное в селе, и 
все пьяные идут в ДК». ДНД не работала. Обязали колхоз принять меры (д. 410, л. 115-126).  
 27 мая исполком рассмотрел вопрос о торговле винно-водочными изделиями и разрешил 
их продажу только в центральном магазине в Байсе. Депутаты были обязаны провести сельские 
сходы с разъяснением Указа Президиума Верховного Совета РСФСР «О мерах по усилению борьбы 
против пьянства и алкоголизма». Создали комиссию для борьбы с этими явлениями (д. 413а, л. 53 
и 56). 14 июня исполком рассмотрел вопрос об улучшении физкультурно-массовой работы и от-
дыха трудящихся. Решение от 11 июля 1984 г. было продублировано, то есть обязали колхоз найти 
методиста по спорту и приобрести спортинвентарь, работников культуры и школу – оборудовать 
спортплощадки, а комитет  ВЛКСМ – вовлечь молодёжь. На этом же заседании исполком рас-
смотрел вопрос о мерах по усилению борьбы с пьянством и алкоголизмом. Руководителей всех 
предприятий, учреждений и организаций обязали осуществить ряд всесторонних мер по наведе-
нию дисциплины, созданию атмосферы нетерпимости к нарушителям в коллективах. Запретили 
проведение разного рода банкетов и шампанское на бракосочетаниях в сельсовете. Продавать 
спиртное разрешили только с возраста в 21 год с 14 до 19 часов в специализированном отделе 
магазина. По воскресеньям совсем не продавали. Затем запретили продажу спиртного не период 
уборки. Продажу одеколона и других спиртсодержащих жидкостей ограничили 1 флаконом в ру-
ки. Обязали всех эффективнее использовать спортзалы, стадион и спортплощадки (д. 413а, л. 44 и 
47).  
 21 июня сессия рассмотрела вновь вопрос об укреплении кормовой базы. К началу заго-
товки кормов колхоз даже технику не подготовил. Обязали оказывать помощь личным подсоб-
ным хозяйствам – выделять сенокосы (д. 410, л. 111). Для поощрения сдатчиков молока было ре-
шено на 100 литров сданного молока выделять 4 сотки покоса и встречно продавать комбикорма 
и зернофураж (д. 413а, л. 67). 13 июля исполком был вынужден обязать зоотехническую службу 
заготовить глину и дёрн, школьников – веточный корм, а каждое хозяйство – 100 снопиков крапи-
вы для бедствующего свиноводства (д. 413а, л. 29).  
 22 августа сессия рассмотрела вопрос о  повышении роли трудовых коллективов в воспи-
тании и укреплении трудовой дисциплины. Был отмечен положительный опыт школы и сельпо. 
Там прогульщики и пьяницы сразу несли взыскания, поэтому и нарушителей было немного. В кол-
хозе специалисты и руководители среднего   звена   даже   не   фиксировали   в   актах   прогулы   и  
появление на рабочем месте в состоянии опьянения. Советы бригад, профком, комитет комсомо-
ла  бездействовали (д. 410, л. 104). Районная газета опубликовала репортаж с этой сессии, приве-
дя данные, почему-то не внесённые в протокол сессии (В. Юрьев. Работу надо улучшать. – «КИ», 7 



129 
 

 

сентября 1985 г.). С начала года в колхозе было 137 прогульщиков. Пятеро молодых людей попа-
дали в медвытрезвитель. За нарушения трудовой дисциплины были дисциплинарно наказаны 96 
граждан, на совете общественности обсуждались 25 граждан, на совместных заседания правления 
и профкома колхоза – 47 граждан. За нарушения трудовой дисциплины их лишали стажевых вы-
плат и зернофуража. Но ущерб от прогулов составил 24200 руб. и не был возмещён. Троих исклю-
чили из членов колхоза, двум грозили тем же, одного комплексного бригадира сняли с работы. Но 
в целом требовательность со стороны руководителей и специалистов была низкой, администра-
тивная комиссия работала плохо, комиссия по борьбе с пьянством и алкоголизмом активности не 
проявляла.  
 20 ноября исполком обсудил вопрос о мерах по охране окружающей среды. Он свёлся к 
тому, что фермы утопают в жиже, которая стекает в реки. Обязали колхоз сделать площадки для 
навоза и жижесборники, выделить транспорт для постоянной вывозки навоза с ферм на площадки 
(д. 413а, л. 10). 
 В 1985 г. план продажи зерну государству был выполнен на 114%, молока – на 105% (д. 
410, л. 82). На 100 га угодий колхоз произвёл 51 ц мяса (район – 46), 252 ц молока (район – 212). 
По привесам свиней колхоз занял 1-е место в районе (487 г). Первое место по привесам в районе 
заняла свинарка Г.П. Муралёва (570 г), пятое – О.П. Муралёва (507 г). Привесы к. р. с. составили 
506 г (район – 539 г). Товарность молока – 89% (район – 88%). В среднем от коровы получили 2534 
кг молока, в том числе в Посенуре – 2772 кг, в Байсе – 2750 кг, в Нижнем Конце – 2695 кг, в Сос-
новке – 2130 кг. Лучшая доярка И.А. Путинцева получила от коровы 3466 кг молока.  
 У населения при плане 1150 кг молока закупили 1500 ц (130%, по 625 кг на корову), шерсти 
– 273 кг (117%), мяса – 11 ц (37%). План товарооборота сельпо был выполнен на 91,4%, общепита – 
на 23,6%, так как длительное время не работала столовая. Снова начались перебои с хлебом. План 
бытовых услуг был выполнен на 114,8%, по 22 из 23 видов услуг. На человека оказали услуг на 
сумму 23 руб. 49 коп. На низком уровне осталась работа ДК. Художественная самодеятельность 
заглохла. Спортивно-массовая работа (лыжные соревнования) не проводилась, каток не залили. 
Не было выхода работников культуры на фермы, не были оформлены все красные уголки. Нару-
шителя трудовой дисциплины в коллективах не обсуждались, борьба с пьянством по-настоящему 
не велась (д. 410, л. 79). Но сельпо отчиталось: «отрадно снизилась продажа винно-водочных из-
делий». При сельпо действовала школа коммунистического труда, шло обучение продавцов. Ра-
ботники торговли часто появлялись с товарами на фермах. Выдерживался минимальный ассорти-
мент товаров (д. 419, л. 68).  
 18 февраля 1986 г. сессия рассмотрела вопрос о работе правления колхоза по подбору и 
расстановке специалистов и работников массовых профессий (д. 410, л. 69-73). В колхозе было 367 
специалистов (из них 10 в бухгалтерии), но 30 из них имели только среднее специальное образо-
вание. Правление недостаточно уделяло внимание дисциплине труда даже среди этой категории 
работников. Учётчики не вели точного учёта рабочего времени и составляли табели «огульно». 
Специалисты среднего звена не принимали самостоятельных решений. Очень слабо работала зо-
отехническая служба. Нарушалась технология производства, не велась зооветучёба с животново-
дами. Сами специалисты не стремились повышать свою квалификацию, не читали специальной 
литературы и даже газет. Колхоз создал резерв специалистов: 9 человек учились в институтах и 
техникумах. Ставилась задача перевести животноводство на бригадный подряд и хозрасчёт. 
Сложность была с кадрами животноводов: из-за низкого уровня механизации труда молодёжь не 
шла на фермы. Сессия потребовала от правления колхоза развивать у всех руководителей чувство 
ответственности, активность, творческую инициативу, наделить их более широкими полномочия-
ми в управлении своими участками производства, организовать немедленно зооветучёбу. Решили 
в первом полугодии ввести в строй пристрой к детсаду, чтобы женщины не сидели дома с детьми, 
а шли на фермы. Решили ежегодно сдавать не менее 6-8 квартир для колхозников. В 1986 г. ре-
шили создать резерв механизаторов, имеющих допуск для работы на Т-150, К-700 и комбайне 
КСК-100. Решили организовать специализированную бригаду по механизации и реконструкции 
животноводческих объектов.  
 Колхоз был подвергнут критике в районной газете (В. Карпов. Больше требовательности. – 
«КИ», 1 марта 1986 г.). В десятой пятилетке средняя урожайность зерновых была 21,5 ц/га, в 
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одиннадцатой – 18,5 ц/га. Хотя работающее на коллективном подряде Посенурское звено показа-
ло лучший результат: 18 ц/га в 1984 г. и 21 ц/га в 1985 г. План одиннадцатой пятилетки был вы-
полнен только по зерну, а по производству картофеля, мяса и молока план не выполнили. Не со-
блюдались севообороты, нарушались правила агротехники. Хотя имелась техника для вывозки от 
ферм в поля до 800 тонн навоза в день, это звено было раскассировано по другим участкам и не 
работало. Органики вносили мало, мало площади было обработано известкованием и фосфори-
тованием. Так и не выделили кормопроизводство в  самостоятельную отрасль. Только 114 коров 
давали более 3000 кг молока в год, а более 100 коров давали по 1500 кг. Колхоз нёс потери от 
низкой жирности и плохого качества молока (47 тыс. руб. в 1985 г.). Снижались привесы к. р. с. из-
за плохого кормления, нездорового микроклимата на фермах, нарушения животноводами распо-
рядка дня. В свиноводстве внедрили поточно-цеховую систему, но эффекта не получили: падёж 
достиг 11,7% стада. Рентабельность колхоза была всего 7%. Нужно было переводить животновод-
ство на коллективный подряд. 
 18 марта в Байсе состоялось открытое партийно-комсомольское собрание. На нём с до-
кладом выступил секретарь парткома Владимир Николаевич Казаков, вскоре переведённый пред-
седателем колхоза им. В.И. Ленина в Лопьял (В. Карпов. От слов – к делу. – «КИ», 22 марта 1986 г.). 
Отмечено, что производство в колхозе прогрессивно развивалось до 1977 г., когда оно достигло 
рентабельности 77%. Росла себестоимость продукции. С 1981 г. до 1985 г. себестоимость 1 цент-
нера молока увеличилась с 28 руб. до 39 руб., мяса к. р. с. – с 197 руб. до 287 руб., свинины – с 202 
руб. до 349 руб. В течение 20 лет не изменялась организация и оплата труда, не внедрялись новые 
технологии, особенно в животноводстве. Уровень механизации остался неизменным с 70-х гг. 
Хозрасчёт ввели формально. Серьёзный анализ хозяйственной деятельности никем не проводил-
ся. Бригадиры и учётчики «допускали большие вольности» в расходовании фонда заработной пла-
ты, который не лимитировался ни по месяцам, ни по подразделениям. В большинстве случаев 
оплата была почасовой, не зависящей от результатов труда. Процветали приписки, особенно в 1-й 
комплексной бригаде. Нагрузка на доярку в колхозе была 18-20 коров вместо нормы 25-30 коров. 
Фермы не были приспособлены для механизированной раздачи кормов. Необходимо было за 1,5-
2 года реконструировать все фермы для внедрения современного оборудования. В 1985 г. уро-
жайность зерновых была 24 ц/га, но на отдельных участках – 28-35 ц/га. Она могла быть выше в 
среднем по колхозу. Кормов колхоз заготавливал каждый год в избытке по объёму, но они были 
плохого качества ввиду несоблюдения технологий заготовки. Прессование, активное вентилиро-
вание и химическая консервация вообще не применялись. Участники собрания обязали правле-
ние колхоза в 1986 г. внедрить полный хозрасчёт во всех подразделениях, с 1 апреля перевести на 
коллективный подряд всё растениеводство. Обязались сдавать не менее 85% молока первым сор-
том и заготавливать не менее 65% сена и силоса первым и вторым сортом. 
 Разговор продолжился ровно через месяц, на сессии сельского Совета 18 апреля по вопро-
су о задачах колхоза по выполнению решений XXVII съезда КПСС и переводе экономики на путь 
интенсификации (д. 410, л. 63-64). Сессия обязала правление и специалистов колхоза разработать 
комплексную программу реконструкции производственной базы и внедрения прогрессивных тех-
нологий к 1 мая. Решили довести площадь зерновых, возделываемую по интенсивным технологи-
ям, до 730 га уже в 1986 г.; внедрить в 1986 г. полный хозрасчёт во всех подразделениях и коллек-
тивный подряд в растениеводстве, улучшить качество кормов (не менее 63% сена и силоса пер-
вым и вторым классом) и молока (не менее 65%). Обязали улучшить качество поголовья к. р. с. 
путём искусственного осеменения не менее 30% семенем быков голштино-фризской породы; 
улучшить кадровую работу и борьбу с пьянством и алкоголизмом; начислять зарплату в соответ-
ствии с количеством и качеством труда; взять под контроль колхоза строительство нового здания 
школы. 
 12 сентября исполком снова обязал колхоз подобрать методиста по спорту и создать спор-
тивную базу, а комитет комсомола и организации – привлечь молодёжь к физкультурно-массовой 
работе (д. 419, л. 29).  
 24 октября сессия рассмотрела вопрос о работе школы по профориентации и трудовому 
обучению (д. 410, л. 34). Директор школы Л. А. Седельникова сделала хороший доклад. В Байсин-
ской средней школе был введён производственный труд. С первого класса вводился трудовой 
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паспорт ученика. Десятиклассники шефствовали над Нижнекончанской МТФ. Благодаря этому все 
доярки получили выходные по воскресеньям, а некоторые –  отпуска, чего не было несколько лет. 
Девятиклассники желали работать на телятнике. С 7 класса юноши еженедельно отрабатывали 4 
часа на ремонте техники в колхозе. Но директор школы справедливо потребовал от правления 
колхоза заключения договор об оплате труда школьников. Школа просила выделить ей группу 
телят на откорм. Требовала выделить 45 га пашни для семи- или девятипольного севооборота по 
интенсивным технологиям выращивания 9 культур в ученической производственной бригаде, а 
также технику и агронома. Если специалисты и передовики колхоза редко, но приходили к ребя-
там с профориентационной работой, то представители сельпо, службы быта и культурных учре-
ждений не были в школе ни разу. Из 18 выпускников 10-го класса в 1986 г. поступили в институты 
4, в техникумы – 4, остались в колхозе 6 и работали в сводном комсомольско-молодёжном отряде 
животноводов 4.  
 В 1986 г. колхоз выполнил планы продажи государству зерна, картофеля и молока. План 
закупа от населения был выполнен только по молоку. Служба быта выполнила план на 128% (д. 
410, л. 28). От колхозной коровы надоили в среднем 2531 кг молока. В Байсе – 2834 кг, в Посенуре 
– 2639 кг, в Нижнем Конце – 2611 кг, в Сосновке – 2104 кг. И.А. Путинцева надоила от коровы по 
3311 кг, Р.И. Макарова – по 3129 кг, В.В. Цветкова – по 3119 кг.  
 19 января 1987 г. исполком сельсовета учредил сельский культурно-спортивный комплекс 
и принял план его работы (д. 431, л. 1). 1 апреля исполком был вынужден образовать сельскую 
продовольственную комиссию (д.  431, л. 23). Сельпо не выполняло план товарооборота. В 1986 г. 
– всего на 88,9%. Снижение пошло по всем видам товаров. Не хватало продавцов (д. 431, л. 29). 
 Сессия 24 апреля 1987 г. рассмотрела вопрос об улучшении правового воспитания трудя-
щихся и усилении борьбы с пьянством и самогоноварением. Административная комиссия в 1986 г. 
рассмотрела всего 14 дел. Из-за пьянства животноводов был большой падёж скота, и убытки не 
взыскивались. Дети работали на фермах вместо пьющих родителей. Нарушался паспортный ре-
жим, в колхоз принимались на работу иногородние без прописки, они совершали больше всего 
нарушений дисциплины. Руководители не взыскивали с нарушителей. А.В.  Соловьёв отметил 
«собутыльничество руководителей с рядовыми рабочими» (д. 410, л. 2-5). Снова занялась колхо-
зом районная газета (Что показал день животновода? – «КИ», 21 мая 1987 г.). На Сосновской МТФ 
в момент проверки половины доярок не было на рабочих местах. Не было соцобязательств на 
летний пастбищный период. Не было контроля правления и специалистов за ходом завершения 
зимовки. Фураж был с перебоями, запас грубых кормов у ферм отсутствовал, силоса было меньше 
нормы,  дрожжевание концентратов не производилось. Красного уголка не было. Коллективный 
подряд внедрялся формально, коэффициент трудового участия не выставлялся, лицевые счета 
эффективности не велись. Аналогичное положение было на других фермах. Хуже всего – в Посе-
нуре, где не было ни грубых кормов, ни силоса, механическая дойка не работала, много телят сто-
яло на перепое, а коров доили только дважды в сутки. Ферма утонула в навозе. 16 июня в «КИ» 
был помещён ответ А.В. Соловьёва. Обязательства на летний пастбищный период были приняты. 
Были заключены договоры соцсоревнования между фермами. Был заключён договор с художни-
ком на оформление красных уголков. Животноводов переводили не на коллективный, а на бри-
гадный подряд, и экономическая служба колхоза начала обучение животноводов по КТУ, лице-
вым счетам и т. п.  
 30 июня сессия Совета снова рассмотрела вопрос о племенной работе в колхозе и сочла её 
слабой (д. 426, л. 6-7 и л. 20). В колхозе было 485 голов чистопородного к. р. с. (62% общего пого-
ловья, но 180 – четвёртого поколения) и племенные свиньи. Племенные коровы давали в среднем 
2715 кг молока, их вес превышал 480 кг. Велась продажа пленных тёлок. В зимнее время прово-
дилась зооветучёба. 10 животноводов получили классность. Племенное ядро на Нижнекончан-
ской ферме было выделено, но не было зоотехника-селекционера, не ввели особые рационы 
кормления, условия содержания. Контрольные дойки проводились нерегулярно, бонитировки 
были некачественными. Не внедрялись передовые технологии, в том числе поточно-цеховое про-
изводство молока. Не было отдельной фермы для выращивания племенного молодняка. Но тех-
нология племенного дела постоянно нарушалась. Решили навести порядок, вводить ежегодно 
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40% ремонтного молодняка, внедрить поточно-цеховую систему производства молока, двусмен-
ную работу на Сосновском комплексе и т. д. 
 25 августа сессия Совета обсудила вопрос о роли специалистов колхоза в развитии произ-
водства (д. 426, л. 24). Отметили, что в 1987 г. снизилась продуктивность и увеличился падёж ско-
та. Специалистами «по-настоящему» делом не занимались. Правление не подходило к ним со 
строгими требованиями. Племенная работа не велась. Дисциплина на фермах была слабой. Убыт-
ки были огромными. Обязали и т. д.  
 На заседании исполкома 13 октября выяснилось, что из 21 пункта мероприятий по оздоро-
вительной работе в колхозе, утверждённых правлением и профкомом 28 ноября 1986 г., было вы-
полнено только 4 пункта. Обязали колхоз выполнить все к 1 декабря (д. 431, л. 55).  
 21 октября сессия Совета рассмотрела вопрос о введении севооборотов в колхозе (д. 426, 
л. 30). К 1990 г. вводились два полевых (на три звена) и два кормовых севооборота. Был выделен 
школьный участок с шестипольным севооборотом, но ввиду отсутствия агронома там нарушались 
правила и сроки работ, урожайность была всего 16 ц/га. Были выделены два запольных участка 
для возделывания картофеля по интенсивным технологиям, которые, впрочем, не соблюдались. 
Анализы почвы в последний раз отбирались в 1973 г. Кислотность почв была большой, известко-
вание и внесение органики были недостаточными. Не было агронома по семеноводству. Было 
мало семян 1-го класса.  
 Планы продажи государству зерна в 1987 г. колхоз выполнил на 105%, картофеля – на 
137,4%, приёмный пункт райбытуправления выполнил план на 109,3% (д.  426, л. 41). От коровы 
получили 2471 кг молока, на Нижнекончанской МТФ – 2869 кг, на Байсинской МТФ -  2609 кг, на 
Сосновском комплексе – 2202 кг. Посенурской МТФ уже не было. Лучшая доярка Т.А. Шабрикова 
надоила от коровы 3043 кг. Третьи места в районе заняли З.И. Коновалова на откорме телят (су-
точный привес 843 г) и О.И. Фадеева - на откорме свиней (суточный привес 404 г).  
 24 февраля 1989 г. исполком рассмотрел вопрос обеспечения населения стройматериала-
ми. В 1988 г. сельпо продавало населению цемент, стекло оконное, шифер, кирпич, краску, шта-
кетник. В 1989 г. в продажу  поступила доска обшивочная, арболитовые блоки, металлические га-
ражи, садовые домики, брусковые дома, рубероид, толь. Кубометр блоков стоил 80 руб., они бы-
ли слишком дорогими для населения. Колхоз в 1988 г. продал населению 4 сруба по цене 1704 
руб. каждый. В 1989 г. не было для колхоза в торговле пиломатериалов, делового леса, шифера. 
Исполком решил, что сельпо и колхоз заведут картотеку на индивидуальных застройщиков для 
своевременной продажи стройматериалов (д. 444, л. 9). Исполком снова затронул тему строи-
тельства на заседании 20 августа. Возмущались низким качеством работ строительных бригад, 
большими сроками: вместо норматива строительства дома 2 месяца строили по 6-12 месяцев. В 
результате в 1989 г. построили 1 квартиру из 7 по плану. До конца года можно было сдать 6 квар-
тир, но без надворных построек. Стройматериалов не хватало. В планах колхоза было строитель-
ство 4 животноводческих комплексов и детского комбината на 140 мест (д. 444, л. 44).  
 26 февраля 1988 г. сессия Совета обсудила вопрос о развитии личных подсобных хозяйств 
(д. 426, л. 50-53). Был объявлен конкурс на лучшее личное подворье. Решили закупить у населения 
по 600 кг молока от коровы, а с каждого хозяйства – 50 кг мяса, 150 кг картофеля, по 20 кг моркови 
(райисполком довёл до колхоза план 35 тонн моркови), по 10,5 кг огурцов и по 10 кг капусты и лу-
ка. Колхоз дополнительно выделил гражданам 7  га под усадьбы и 93 га неудобиц под сенокосы и 
обещал дать 231 тонну соломы. Колхоз обязался выделить несколько сотен кубометров лесомате-
риалов для строительства домов, хлевов, бань и колодцев. Сельпо обязалось продавать 100 г 
комбикорма на 1 литр сданного молока, колхоз – 300 г фуража. Колхоз обещал премировать луч-
ших сдатчиков молока поквартально (1 место – 50 руб., 2 место – 40 руб. и 3 место – 30 руб.), пре-
мировать так же лучших приёмщиков молока (30 руб., 20 руб. и 10 руб.). По итогам года премии 
сдатчикам были 50, 40 и 30 рублей, приёмщикам – 40, 30 и 20 рублей. За более 500 кг молока кол-
хоз выделял сдатчику 10 соток многолетних трав, за более 1000 кг – 15 соток, за более 1500 кг – 20 
соток, за более 2000 кг – 30 соток. Колхоз выделил сеноуборочную технику и транспорт. Сельпо 
назначило встречную продажу дефицитных товаров. По сдатчикам молока за 1 место – швейную 
машину, за 2 место – стиральную машину, за 3 место – сепаратор; по сдатчикам мяса за 1 место – 
пилу «Дружба», за 2 место – стиральную машину, за 3 место – пылесос; по сдатчикам овощей за 1 
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место – пила «Урал», за 2 место – пылесос, за 3 место – сепаратор. На 1 января 1988 г. в сельсове-
те было 219 личных коров. Закупили 2003 ц молока, 160 голов к. р. с. на мясо (408 ц в живом весе) 
и 37 свиней (43 ц в живом весе). Но комбикорма продали всего 18 тонн (д. 426, л. 104). 15 июня 
1989 г. сессия снова рассмотрела этот вопрос. Премии установили только   лучшим   сдатчикам   и  
приёмщикам молока и только по итогам года (размеры премий были теми же). За 1 литр сданного 
молока колхоз (без участия сельпо) обещал продать по 300 г комбикормов и зернофуража. 
Предоставляли технику. Но в связи с засухой и недостатком кормов в колхозе право сенокошения 
было ограничено: многолетних трав совсем не выделили, а неудобицы разрешили косить после 1 
июля и строго по путёвкам колхоза (д. 426, л. 130).  
 8 апреля сессия Совета обсудила вопрос о дальнейшем улучшении взаимодействия шко-
лы, семьи и общественности в воспитании подрастающего поколения (д. 426, л. 56-58 и 60-61). В 
докладе директора школы Г.Н. Путинцевой и в выступлениях депутатов было отмечено,  что педа-
гогический всеобуч посещают единичные родители. Родители не занимаются воспитанием детей. 
Много неблагополучных семей, в которых пьянствуют оба родителя. 9 детей находились под 
наблюдением школы. Необходимо повышать авторитет отцов в семье, создать совет отцов. Об-
щественность слабо помогает педагогам. Заглохла профориентационная работа. Дом культуры с 
подростками не работает. В школе не хватает 7 учителей. Работать в школе стало трудно. Потеря-
но уважение к учителям, к старшим, к труду. Решили установить взаимодействие школы, колхоза в 
воспитании детей, колхозу – подобрать общественных воспитателей, не реже раз в месяц инфор-
мировать работников об успеваемости и поведении детей, усилить работу с трудными подрост-
ками, а детей из неблагополучных семей изымать и направлять в интернаты. Создали обществен-
ную ИДН во главе с Г.Н. Путинцевой.  
 29 июня на сессии Совета обратились снова к санитарному состоянию села. Санитарные 
правила и нормы, по справкам СЭС, нарушали все предприятия сельпо. Много было разговоров о 
благоустройстве, а улицы были захламлены дровами, стройматериалами, мусором, при строи-
тельстве домов не соблюдались пожарные разрывы. На фермах не было умывальников и туале-
тов. Не ремонтировался аварийный Коноваловский пруд. Всё село заросло сорняками. Вода в двух 
новых скважинах в селе оказалась непригодной для пищевых целей, пришлось рыть колодцы. 
Решили и обязали (д. 426, л. 68-69). Но на отчётной сессии 27 декабря Н.С. Якимова снова говори-
ла о том, что улицы превращены в лужи, грязь и свалки мусора. От Байсинской МТФ и от свинар-
ника круглый год ручьи жижи стекали в Паровойку (д. 426, л. 105). 
 20 сентября сессия Совета обсудила в очередной раз вопрос о культурно-просветительской 
и физкультурной работе (д. 426, л.  87-88). План работы КСК не выполнялся. Сельпо перечислило 
для КСК 57 рублей,  колхоз денег не внёс. В сельсовете проживало 122 человека в возрасте до 30 
лет. Молодёжь оставалась «пассивной», «перестройка не видна в сельском совете» (Н.И. Холкин). 
В ДК в основном были только танцы. Созданное общество «Знание» провело 12 бесед на низком 
уровне. Никакая спортивная работа не велась, хотя было две хорошие спортплощадки в селе. Хок-
кейную площадку не сделали. В школе были лыжи, но их никто не брал. От безделья население 
пило. За 8 месяцев в колхозе было 142 прогула, 51 появление на рабочем месте в нетрезвом виде, 
71 опоздание и 19 уходов с работы. Экономический ущерб составил 24840 рублей. Обязали колхоз 
выполнять план работы КСК и т. п. 27 декабря сессия по предложению Н.С. Якимовой решила со-
здать музей истории колхоза и музей боевой славы, воссоздать быт марийской семьи (д. 426, л. 
105). 
 По инициативе председателя А.В. Соловьёва в колхозе начали внедряться прогрессивные 
методы организации труда. Об этом писала районная газета (В. Ветлужских. На ферме только 
мужчины. – «КИ», 11 февраля 1989 г.). С октября 1988 г. на коллективный подряд перевели Сос-
новский комплекс. Здесь были коровы, переведённые с ликвидированной Посенурской МТФ. В 
звене животноводов было 5 мужчин во главе с Николаем Киткаевым, зоотехником по образова-
нию. Ежедневно работали четверо, а пятый был выходным.  Они же обслуживали всю механиза-
цию и снабжали ферму кормами, для чего звену выделили трактор. Ранее на ферме было 12 жи-
вотноводов. Всего – около 200 коров и телятник. Подряд осуществлялся в двух поточных цехах – в 
молочном цехе и в цехе отёлов. Звено намеревалось сеять корнеплоды на 10 га прифермского 
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участка. Зарплата зависела от валового производства молока и в 1988 г. достигала 500 руб. в ме-
сяц, но в 1989 г. снизилась из-за снижения надоев.  
 2 ноября сессия Совета рассмотрела вопрос о мерах по улучшению использования трудо-
вых ресурсов и укреплению трудовой дисциплины в колхозе (д. 426, л. 95-96). Доклад делала 
начальник отдела кадров колхоза Г.Н. Пасеева. Работоспособных колхозников становилось всё 
меньше, особенно женщин, и осталось 438 человек. На колхозника приходилось 13,4 га угодий. 
Отмечался сезонный характер работы и неравномерное распределение трудовых ресурсов между  
бригадами. Г. Н. Пасеева предложила организовать подсобные промыслы – обработку дерева, 
выделку кирпича, кружевоплетение, верёвочное производство, производство хвойной и витамин-
ной травяной муки, плетение лубней, корзин, производство граблей., лопат, кадок.  Можно было 
создать бригады по вывозу органики от ферм, для чего механизаторы должны были иметь по не-
скольку смежных специальностей: тракториста-бульдозериста, моториста и т.д. Но, прежде всего, 
нужны были чувство хозяина, ответственность. За 10 месяцев было 1438 человеко-дней прогулов, 
по 3,5 дня на каждого колхозника. Прогуливали 437 человек, а обсудили только 95 человек. Эко-
номический ущерб составил 32 тыс. руб. Товарищеский суд и ДНД не работали. А. В. Соловьёв, по 
итогам совещания председателей колхозов в Кирове, объяснил, что на новые формы труда нужно 
переводить слабые хозяйства, подобные колхозу им. М. И. Калинина. Он призвал до конца года 
перевести колхоз на арендный подряд. При этом высвободится много людей для подсобного 
производства – колбасного цеха, производства кваса, деревообработки. Председатель колхоза 
предлагал сквозной подряд.  
 Решили с 1 января 1989 г. перевести колхоз на арендные отношения, разработать меро-
приятия по внедрению подсобных производств, обсуждать прогульщиков в трудовых коллективах. 
Вскоре после этой сессии сельсовета состоялось партийное собрание в колхозе (В. Карпов. Кому 
наводить порядок в доме? – «КИ», 17 ноября 1988 г.). Планы производства и продажи картофеля, 
молока и мяса не выполнялись. Кормов заготовили значительно меньше, чем в 1987 году. Число 
нарушений трудовой дисциплины не снижалось. Правда, инженер по механизации ферм, член 
райкома КПСС А.Д. Соловьёв отмечал, что производство улучшается: запустили в работу кормоцех, 
систему отопления ферм, кормораздатчики. Но «выход некоторых животноводов на работу зави-
сит от поспевания браги у тёти Зои». А.В. Соловьёв рассказал собранию, что в колхозе внедрили 
цеховую систему производства, создали 3 звена в растениеводстве, однако они «и сами сидят, и 
людей ещё просят». Работает с чековой книжкой Сосновское звено животноводов. Но коллектив 
автогаража отказался от арендного подряда. В общем, процесс перехода на новые методы орга-
низации труда только начинался и энтузиазма у работников не пробудил. Впрочем, лучшие кол-
хозники были награждены медалями «За преобразование Нечерноземья РСФСР». Это были дояр-
ки Анна Алексеевна Девяткина и Валентина Васильевна Цветкова. 
 В 1988 г. сельпо, отделение связи и служба быта не выполнили планы. От коровы надоили 
всего 2066 кг молока. В Нижнем Конце – 2717 кг, в Байсе – 2181 кг, в Сосновке – 1815 кг. 11 января 
1989 г. районная газета опубликовала экономические показатели хозяйств района. Колхоз им. 
М.И. Калинина получил убыток 58 тыс. руб., хотя имел 528 тыс. руб. дифференцированных надба-
вок и 17 тыс. руб. дополнительной оплаты за сверхплановую продукцию. Отрицательная рента-
бельность – 3%. Выработка продукции на колхозника в 1987 г. была 6033 руб., в 1988 г. – 5066 руб. 
Производительность труда снизилась на 12%. Средняя заработная плата уменьшилась с 176 руб. 
до 171 руб., то есть только на 3%.  Себестоимость 1 ц молока была 48 руб. 23 коп.. 1 ц привесов к. 
р. с. – 440 руб. 22 коп., 1 ц привесов свиней – 334 руб. 73 коп, 1 ц зерна – 21 руб. 21 коп., 1 ц кар-
тофеля – 13 руб. 25 коп.  
 22 февраля 1989 г. сессия Совета рассмотрела выполнение программы «Забота» с 1987 г. 
Были обследованы жилищные условия всех ветеранов войны и труда, их обеспечили дровами и 
шефской помощью школы. Решили дважды в месяц выдавать ветеранам продуктовые наборы 
через магазины сельпо, принимать заявки на товары первой необходимости, ежемесячно при 
подворном обходе принимать на дому заказы в службу быта и торговать медикаментами (д. 426, 
л. 112 и 120).  
 5 мая сессия рассматривала ход внедрения внутрихозяйственного расчёта в колхозе. До-
кладывала главный экономист Н.Е. Игнатьева. Положение было разработано, производственные 
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подразделения определены, задания и лимиты затрат до них доведены, цены разработаны. «Всё 
есть, а результатов нет», - заключила докладчик. Причины? Не велось точного учёта затрат, чеко-
вая система не действовала, руководители подразделений не знали своих производственных про-
грамм, принцип материальной ответственности за конечный результат труда не действовал, эко-
номическая учёба не велась, вспомогательные подразделения от внедрения хозрасчёта отказа-
лись. Председатель правления колхоза И.А. Коротоножкин дополнил доклад: «Денег рабочие не 
считают, делают только выгодную работу, поэтому и нет в колхозе дисциплины». Решили: пере-
смотреть до 25 мая производственные программы подразделений, укрепить дисциплину и начать 
экономическую учёбу (д. 426, л. 122).  
 В 1989 г. ввиду засухи урожайность зерновых была всего 8 ц/га, а картофеля – около 60 
ц/га (д. 426, л. 138). Кормов, то есть силоса, сенажа и соломы, в колхозе на зимовку заготовили 
больше, чем в предыдущем году, но зернофуражом обеспечили себя на 40% потребности. Завезли 
220 тонн пшеницы, закупили на сданные семена клевера 110 тонн комбикормов. Не было кормо-
вых добавок, скот кормили с перебоями. В колхозе не было зоотехника. 7 декабря закрылся кор-
моцех: рабочие (хозрасчёт!) решили, что они там мало зарабатывают, и после первой несуще-
ственной поломки ушли из цеха. Так как осенью не успели поставить новую водонапорную баш-
ню, на фермах не хватало даже холодной воды. Доярки носили её из колодцев села. Под предло-
гом нехватки горячей воды не дрожжевали корма. Красные уголки ферм оставались запущенны-
ми, зооветучёба не велась (В. Комаров. Корма есть, а молока нет. – «КИ», 4 января 1990 г.).  От ко-
ровы надоили всего 1994 кг молока. Подрядное звено в Сосновке – 2573 кг, Нижний Конец – 2355 
кг, Байса – 1931 кг.  
 Себестоимость 1 ц зерна составила 20 руб. 98 коп., картофеля – 14 руб. 34 коп., молока – 
43 руб. 40 коп., мяса к. р. с. – 360 руб. 23 коп. На 1 работника произвели на 5413 руб. продукции. 
Среднегодовая зарплата составила 2055 руб. Зарплата по сравнению с 1988 г. увеличилась на 2%, 
производство продукции – на 7%. Прибыль достигла 206 тыс. руб. (с учётом 474 тыс. руб. диффе-
ренцированных надбавок), рентабельность была 12,4%. Но долгосрочных кредитов колхоз набрал 
на сумму 2 млн. 689 тыс. руб., краткосрочных – 653 тыс. руб.  
 Новый год начался с открытого письма в газету от жителей Посенура и Муши (Оторванные 
от всего мира. – «КИ», 6 января 1990 г.). В этих деревнях жили 63 человека, из них всего 13 трудо-
способных. Колхоз и сельсовет о них словно позабыли. Пять дней не доставляли почту, не приво-
зили хлеб. Дороги не было, а в деревнях имелся только Т-25. Даже телятник в Муше оставался без 
внимания правления колхоза.  
 21 февраля 1990 г. исполком рассмотрел вопрос о повышении роли семьи, школы и обще-
ственности в воспитании детей в свете реформы школы. Директор школы Ю.А. Петров указал, что 
именно в семьях недостаточно воспитывают детей. Много неблагополучных пьющих семей. Роди-
тельские комитеты совсем не работают (д. 452, л. 9).  
 

Последние годы существования сельсовета 
 
 4 марта 1990 г. сельский Совет был избран по единому многомандатному округу.  Были 
избраны 20 постоянных и 2 резервных депутата. В их числе было только три коммуниста и три 
комсомольца. Активность населения была низкой. Из 728 избирателей голосовали 647, то есть 
88,8% (д. 448, л. 7).  
 На организационной сессии 15 марта было избрано руководство Совета по новой схеме и 
на альтернативной основе. Не освобождённым председателем Совета был избран председатель 
колхоза И.Д. Коротоножкин. Освобождённым заместителем председателя Совета была избрана 
секретарь исполкома Татьяна Ивановна Толмачёва. На безальтернативной основе освобождён-
ным председателем исполкома была избрана Н.С. Якимова.  На сессии 3 июля 1990 г. И.Д. Ко-
ротоножкин был освобождён от должности в сельсовете по его заявлению. Он писал: «Считаю, 
что в с/совете должен быть один председатель, и законодательная власть кончается на уровне 
районного Совета» (д. 448, л. 74-75). Должности председателя Совета и исполкома были совме-
щены в лице Н.С. Якимовой. На сессии 31 августа 1990 г. она, в свою очередь, подала заявление об 
отставке «по состоянию здоровья» и была освобождена от работы в Совете «в связи с переходом 
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на работу в школу». Председателем Совета и его исполкома был избран А.В. Соловьёв. 7 апреля 
1992 г. он был утверждён на сессии Совета главой администрации и одновременно председате-
лем Совета.  
 3 июля 1990 г. сессия Совета продолжила тему исполкома от 21 февраля: о работе колхоза 
по выполнению требований положения о базовом предприятии в свете реформы общеобразова-
тельной школы. Директор школы Ю.А. Петров в своём докладе отметил, что отсутствует помощь 
родителей в воспитании детей и предложил обсуждать их в трудовых коллективах. Родительский 
комитет не собирался ни разу в течение учебного года. Работа по профориентации была запуще-
на. Выпускники школы уже не получали права механизаторов. В школе не было кабинета маши-
новедения. Учебная производственная бригада не смогла обработать свою пашню. Необходим 
был трактор. Не было руководителя бригады и не было помощи агрономов   колхоза.   Питание 
школьников было скудным, детодень обходился в 26 коп. Та же картина была с детском саде. Не 
хватало 5 учителей, потому что не было ни дороги до райцентра, ни жилья в селе.  Председатель 
колхоза объяснил, что новый трактор купить не на что и ремонтировать дома учителей не на что. 
Сессия Совета обязала профком и правление колхоза проводить собрания с родителями, встречи 
передовиков и специалистов колхоза со школьниками, ввести в эксплуатацию двухквартирный 
дом для учителей к 15 сентября, а МСО обязали к тому же сроку сдать каменный дом. Группе 
народного контроля дали поручение проверить, куда идут продукты, выделяемые для школы и 
детсада (д. 448, л. 71-73). 
 Колхоз им. М.И. Калинина в 1990 г. работал не блестяще. Удалось ввести в эксплуатацию 
новую тёплую автостоянку. Но на заседании исполкома 28 сентября выяснилось, что в 3-й бригаде 
не убираются зерновые. По колхозу картофель был выкопан на 25 га из 70 га. Солому не заскир-
довали, зябь вспахали частично. Урожайность картофеля была плохой. Колхоз призвал пенсионе-
ров копать картофель, обещая рассчитаться зерном и выдать на 1 заработанный рубль 100 г са-
харного песка. Исполком обязал учреждения направить людей на копку картофеля. От сельпо, 
например, должны были работать 25 человек (д. 452, л. 18-20). Но на заседании 31 октября выяс-
нилось, что руководители учреждений не выполнили решение исполкома и не послали людей на 
картофель. Осталось в поле 15 га, но клубни всё равно сгнили. Засыпали на семена 100 тонн кар-
тофеля, из них 40 тонн пришлось закупить в колхозе «Россия». Не убрали семенники многолетних 
трав на 120 га, так как семена не вызрели. Не заскирдовали солому на 140 га: предложили её кол-
хозникам, те не взяли, пришлось солому уничтожить. Во 2-й бригаде не вспахали зябь (д. 452, л. 
23).  
 Депутаты проверили работу сельпо, и 31 октября исполком рассмотрел вопрос о работе 
торговли (д. 452, л. 24-29). Выяснилось, что продукты для школы и детсада поступают без наруше-
ний и в достаточном количестве по питательности, но сельпо не заботится об их ассортименте (со-
ки, фрукты, компоты, молочные и кондитерские изделия практически отсутствовали). Были выяв-
лены грубые нарушения правил торговли. Товаров на базе РПС было мало, но и они не завози-
лись. Порядок торговли дефицитными товарами не соблюдался. За проверенный период в сельпо 
поступили 15 холодильников, 9 пылесосов, 20 мотоциклов, 64 стиральных машины, 22 телевизора 
и магнитолы, 3 швейные машины. Они должны были продаваться в порядке очерёдности по книге 
заявок-заказов. Книга не велась, очередность не соблюдалась, и ревизоры не смогли установить, 
кому продали эти товары. Комиссия кооперативного контроля не работала. План по заготовкам 
был выполнен на 37,1%. Нормы продажи хлеба на человека не соблюдалась, и хлеба не хватало. 
Основная часть товаров продавалась по спискам, но не велась торговля по паевым книжкам. Ре-
монт магазинов и пекарни провели, но столовую строить отказывались. 30 октября правление 
сельпо решило закрыть хлебный магазин и школьную столовую как убыточные, но на правлении 
было 3 члена из 7. Исполком решил продавать дефицитные товары по организациям и на заготов-
ки; упорядочить ведение книги заявок; разбирать и продавать такие товары в присутствии членов 
комиссии кооперативного контроля; дать выговор председателю сельпо за нарушения правил 
торговли; сельпо обязали разработать условия перехода на рыночные отношения; обязать сельпо 
построить столовую; решения правления сельпо от 30 октября отменить как незаконно принятые 
при отсутствии кворума.  
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 14 декабря исполком рассмотрел вопрос об использовании техники в колхозе. Обязали 
составить график техуходов, провести аттестацию механизаторов и поставить на фермах трёхфаз-
ные счётчики для экономии электроэнергии (д. 452, л. 47). 
 В 1990 г. от коровы надоили всего 1818 кг молока, в том числе в Нижнем Конце – 2366 кг, в 
Байсе – 1712 кг и в Сосновке – 1605 кг. Свинарки заняли третье-шестое места в районе по средним 
суточным привесам – Л.Н. Цветкова (512 г), Г.В. Кузнецова (509 г), О.И. Фадеева (501 г) и Г.Л. Му-
ралёва (500 г).  Сельсовет занял первое место в районе по закупу молока у населения, но не полу-
чил премии, так как колхоз не выполнил задания по контрактации сельхозпродуктов на нужды 
района. Зимой коровы давали 1,7-1,8 кг молока в день. Колхоз занимал последнее место в рай-
оне. На Сосновской МТФ распалось подрядное звено. Доярки работали месяца по три и затем ме-
нялись. Из 180 коров в январе давали молоко 14, а остальные находились в запуске. Вся ферма 
давала 100-110 литров молока в день. На 4 доярок приходилось несколько рабочих и сторожей, 
но они кормили скот с перебоями (В. Ветлужских. Одних лозунгов мало. – «КИ», 3 января 1991 г.).  
 6 марта 1991 г. сессия Совета снова обратилась к вопросу о повышении роли семьи, школы 
и общественности в воспитании детей в свете школьной реформы. По-прежнему родителя мало 
занимались воспитанием, дети мало трудились даже в семьях. Колхоз начал обсуждать родителей 
на профсоюзных собраниях. Он не смог в 1990 г. построить дом для учителей и обещал сделать 
это в 1991 году. Учебной производственной бригаде выделили МТЗ и обещали купить гусеничный 
трактор. Сама бригада была в состоянии заниматься выращиванием только картофеля и овощей.  
Решили усилить воспитательную работу и особенно – по организации летнего досуга детей (д. 
448, л. 89-90). 
 11 апреля исполком снова обсуждал развитие личных подсобных хозяйств. Решили заку-
пить от населения по 600 кг молока на корову, а на каждое хозяйство – 50 кг мяса, 150 кг картофе-
ля, 20 кг моркови, по 10 кг капусты, огурцов и лука. Колхоз обязали выделить корма и фураж на 
сданный литр молока и премировать людей, выделить технику для скашивания многолетних трав 
и продать населению 110 телят и 831 поросёнка.  Сельпо обязали отоварить лучших сдатчиков 
промтоварами. Депутат Л.Г. Пасеев: «Поля, находящиеся около села Байса, находятся в запущен-
ном состоянии. Отдайте поля около деревни частникам, они будут ухаживать за ними и приберут, 
облагородят их. Земли в колхозе используются неэффективно, много урожая гибнет на полях, в 
хранилищах. Лишнюю землю нужно раздать колхозникам в личное пользование, тогда и оставша-
яся земля будет использоваться эффективнее». И.Д. Коротоножкин: «Земли колхоз даст, но где, 
это решает правление».  Исполком постановил согласно закону РЧФСР о земельной реформе вы-
делить желающим для ведения ЛПХ по 1 га земель, переданных сельсовету. Исполком решил вы-
делить из фонда колхоза на длительный срок покосы для граждан – 0,5 га на корову и 0,15 га на 
овцу или козу. Сельпо обязали организовать закуп у населения и переработку овощей, а школу – 
обеспечить на год столовые и детские учреждения овощами (д. 457, л. 11 и 14). 15 апреля правле-
ние колхоза утвердило рекомендованные исполкомом мероприятия. По итогам года колхоз обе-
щал лучшим сдатчикам молока премии в размере 100 руб., 70 руб. и 50 руб., а лучшему приёмщи-
ку молока – 150 руб. За сданное молоко колхоз выделял многолетние травы не менее 0,25 га на 
корову. За сданное колхозу мясо лучшим сдатчикам обещали дать по 1-3 ц зерна бесплатно. Сель-
по отоваривало лучших сдатчиков молока холодильником, стиральной машиной «Вятка-автомат» 
и сепаратором; лучших сдатчиков мяса – пилой «Дружба» или «Урал», стиральной машиной «Ми-
ни-Вятка» и пылесосом; лучших сдатчиков овощей – пылесосом, сепаратором и электрическим 
самоваром (д. 457, л. 43).  
 18 апреля сессия Совета обсудила проведение земельной реформы.  Решили выделить по 
1 га земли для ведения ЛПХ жителям сельской местности, земли сельсовета раздать под сеноко-
сы. До 1 мая нужно было провести сходы и составить список желающих получить землю (д. 448, л. 
102). 
 На заседании исполкома 13 августа выяснилось, что сельпо заготовило 162 кг варенья и 
засолило 100 кг огурцов. Заготовки шли слабо. Сельпо обещало засолить помидоров и капусты, но 
капусту ему пришлось везти из Кирово-Чепецка (д. 457, л. 29).   
 Последнее заседание исполкома Байсинского сельского Совета имело место 14 ноября 
1991 г. На нём констатировали, что школа заготовила мало овощей. На зиму пришлось 15 граммов 
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на человека в детсаде и 50 граммов – в колхозном детсаде. Для колхозной столовой совсем не 
заготовили. Школьную столовую обеспечило овощами сельпо (д. 457, л. 36). 
 13 декабря 1991 г. состоялась отчётная сессия сельсовета. Из доклада А.В. Соловьёва: «Го-
довой план производства молока составляет 10864 ц, а факт всего лишь 8917 ц, всего на 68%. План 
по сдаче мяса выполнен на 102%. В колхозе крайне медленно внедряются передовые формы ор-
ганизации и оплаты труда, не стало экономической учёбы среди специалистов хозяйства и среди 
рядовых колхозников. Руководство колхоза не предпринимало усилий к  тому, чтобы направить 
работу на совершенствование экономических методов хозяйствования, роста производства про-
дукции, арендного подряда и ответственности кадров за конечный результат работы. Не исполь-
зуются потенциальные возможности заготовки овощей от населения, использования индивиду-
альных и семейных подрядов на основе взаимовыгодных договоров. Вопрос о развитии личных 
подсобных хозяйств в поле зрения исполкома. Исполком не добился ощутимой отдачи от прово-
димой организаторской работы, хотя некоторые сдвиги есть. Выделены сенокосные угодья име-
ющим скот. Увеличилась продажа скота населению: поросята в 1990 г. – 885 голов, в 1991 г. – 1255 
голов, коровы соответственно 8 и 15.   Население   больше   стало   держать коров: 1990 г. – 212, в 
1991 г. – 225. Закуплено от населения по договорам к.р.с. 241 голова, свиней 59 голов, овец 42 го-
ловы. Закуплено молока 1443 ц, в расчёте на одну корову 641 кг. Недостаточно внимания уделяет-
ся работе с ученической производственной бригадой. Мало велась работа по благоустройству се-
ла. Руководители организаций не выполняют решения исполкома… Торговля план продажи това-
ров населению выполнила на 104,3%... Редко проводятся правления сельпо, принимаемые реше-
ния малоэффективны… Неудовлетворительно поставлена работа по закупу и переработке сель-
хозпродукции… Бытовое обслуживание населения работает несколько лучше торговли, план там 
выполнен на 123,3%. Из 23 видов услуг оказывается населению 15. Деятельность учреждений 
культуры надо направлять на повышение уровня эстетического воспитания населения, формиро-
вания здорового образа жизни и культуры общения. У нас, к сожалению, работники Дома культу-
ры этим не занимаются. Работники у нас без специального образования, да и работают без жела-
ния… Хорошо работали в этом году Совет ветеранов и женсовет… Сейчас у нас существуют три 
власти: законодательная, судебная и исполнительная. Все тяготы выпадают на долю исполнитель-
ной власти, поэтому придётся очень трудно, если нет поддержки и понимания со стороны руково-
дителей и депутатов. Не хватает гласности в нашей работе». Ю.З. Гаврилов, и. о. председателя 
колхоза: «Финансовое состояние колхоза очень тяжёлое, план продажи молока государству не 
выполнен. Не хватает молока даже на выпойку телятам… Нужно в корне менять структуру управ-
ления. Заказали материал по приватизации». Председатель районного Совета П.М. Воробьёв: 
«Чтобы выжить в нынешней обстановке, нужно выполнять решения Российского правительства и 
президента. Совету нужно следить, чтобы данная земля использовалась рационально. Колхозник 
должен быть собственником, нужно всемерно помогать фермерам и собственникам…. В строи-
тельстве жилья сейчас не на кого надеяться, и строить надо самим. Вашему сельпо лучше выйти 
на прямые связи, больше ездить и заключать договоры. Большая ответственность ложится на ра-
ботников культуры, они первые должны идти в коллективы и разъяснять политику правительства. 
Совет ветеранов и его председатель делают большое дело, восстанавливая церковь» (д. 448, л. 
108-110). Сессия решила приватизировать комплексный приёмный пункт (д. 448, л. 113) и пере-
дать 24 га земли сельсовета во владение частному сектору (д. 448, л. 115).  
 В 1991 г. от коровы в колхозе надоили 1670 кг молока, в том числе в Нижнем Конце – 2890 
кг, в Байсе – 1731 кг и в Сосновке – всего 687 кг. Но свинарка Л.Н. Цветкова заняла второе место в 
районе по среднему суточному привесу поросят – 530 г. Районная газета снова критиковала жи-
вотноводов. На ферме в Байсе требовали ремонта поилки и кормушки, были перебои с горячей 
водой, не дрожжевались концентраты, не было прогулок животных, рационы кормления не со-
блюдались (Что показал день животновода? – «КИ», 4 января 1992 г.).  
 С начала декабря 1991 г. началась частая смена руководителей сельхозпредприятия. После 
отъезда И.Д. Коротоножкина колхоз четыре месяца не имел председателя. Исполнял обязанности 
главный агроном Юрий Захарович Гаврилов, молодой специалист, собиравшийся уезжать из села 
после трёх лет отработки. По бригадам провели анкетирование о кандидатурах нового председа-
теля. Выдвинули пять кандидатур, ни одна из которых не имела явного преимущества.  
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 В результате в марте 1992 г. председателем колхоза был избран приезжий Владимир Пет-
рович Рукавицын (В. Карпов. Аплодисменты новому председателю. – «КИ», 10 марта 1992 г.). Он 
родился в 1941 г. в с. Ново-Александровка Атбасарского района Целиноградской области. Родите-
ли были выходцами из Воронежской губернии, переселившимися в  Казахстан в 1930-х годах. 
Окончил Джамбулскую среднюю школу и в 1972 г. - Боровской лесной техникум (г. Щучинск со-
седней Кокчетавской обл.). В 1960-63 гг. служил в Советской Армии, рядовой строительной части в 
г. Ангарск Иркутской области. С 1965 г. работал в опытном хозяйстве Всесоюзного научно-
исследовательского института зернового хозяйства (ВНИИЗХ), находившемся в Шортандинском  
районе Целиноградской области. Тракторист, с 1970 г. – помощник бригадира,  с 1973 г. – агро-
ном-бригадир. Заочно окончил Целиноградский сельскохозяйственный институт (1986 г.). В 1987-
92 гг. – управляющий отделением ОПХ ВНИИЗХ (27 тыс. га пашни). Участник ВДНХ СССР 1972 г. За 
достижения в зерноводстве был награждён орденами «Знак Почёта» (1972 г.) и Трудового Красно-
го Знамени (1976 г.). С марта 1992 г. до ноября 1993 г. – председатель правления колхоза им. М.И. 
Калинина (с 20 января 1993 г. – директор ТОО «Колос»).  В 1993-95 гг. по семейным обстоятель-
ствам вернулся во ВНИИЗХ, снова был агрономом и управляющим отделения опытного хозяйства. 
В 1995 г. работал в с. Большой Рой агрономом ТОО «Вятское». Затем возвращался   в   Шортанды.  
С 1998 г.– экономист и агроном, в 1999-2001 гг., до выхода на пенсию – управляющий отделением 
в «Вятском».  
 7 апреля 1992 г. сессия (единственная в этом году) рассмотрела выполнение программы 
«Забота». Колхоз взял на себя обязательства обеспечивать одиноких престарелых дровами и ре-
монтировать их квартиры, по льготным ценам продавать им мясо, молоко, зерно. А многодетным 
семьям (более 4 детей) никакой помощи не предусмотрели. На сессии В.П. Рукавицын обещал 
выделять одиноким ветеранам поросят, создать фонд помощи одиноким престарелым, много-
детным и прочим нуждающимся. Сессия обязала сельпо снабжать престарелых товарами первой 
необходимости, а школу – обслуживать их на дому (д. 448, л. 116 и 120).  
 На этой сессии был упразднен исполком и создан малый Совет в составе 5 человек.  
 Главное внимание в 1992-93 гг. Совет уделял двум вопросам – программе «Забота» (о по-
мощи престарелым говорилось постоянно на заседаниях Малого Совета) и разделу государствен-
ной земли. 
 7 апреля сессия была вынуждена передать основную часть земель Совета в аренду колхо-
зу, потому что всего 19 жителей сделали заявки на выделение им по 1 га земли для ЛПХ (д. 448, л. 
118).  13 апреля Малый Совет уточнил площадь этой земли – 157 га (д. 461, л. 3). 24 апреля глава 
администрации А.В. Соловьёв своими распоряжениями передал 214 участков в черте Байсы в по-
жизненное наследуемое пользование граждан (в основном площадью 4-6 соток, до 1 га), в аренду 
– 116 участков (площадью до 93 соток), в собственность гражданам – 70 участков. Выделены 
участки школы (35332 кв. м), сельсовета (3120 кв. м), детского сада №2 (2220 кв. м), сельпо (10160 
кв.  м), отделения связи (496 кв. м), прихода (6000 кв. м), Дома быта (1404 кв. м), РЭС (10254 кв. м), 
медпункта (748 кв. м), детского сада №2 (9516 кв. м) (д. 462, л. 5-12). 30 апреля глава администра-
ции своим распоряжением запретил замачивание луба в Паровойке и прудах в Коновалове и 
Нижнем Конце, под угрозой штрафа от 500 до 5000 руб. (д. 462, л. 17). 9 июня Малый Совет осво-
бодил участников Великой Отечественной войны от уплаты земельного налога (д. 461, л. 10).  10 
июня глава администрации подтвердил выделение желающим по 1 га земли (д. 462, л. 20). Кроме 
того, был запрещён лов рыбы браконьерскими орудиями в прудах в связи с их зарыблением (д. 
462, л. 18).  
 4 сентября Малый Совет установил, что плата за земельный участок для постоянно прожи-
вающих на территории сельсовета составляет 1 руб. с сотки. Для иногородних (дачников в Байсе и 
Посенуре) площадь участков была ограничена 15 сотками, плата взималась в двойном размере и 
без льгот (д. 461, л. 18). Малый Совет делегировал на съезд народа мари (20 октября 1992 г., г. 
Йошкар-Ола) бригадира тракторной бригады Петра Ивановича Муралёва (там же, л. 17). Решено 
установить сбор за право торговли с временной торговой точки с граждан – 50 руб., с юридиче-
ских лиц – 100 руб., за право торговли винно-водочными изделиями – 450 руб. (д. 461, л. 13).  
 18 ноября Малый Совет утвердил списки малоимущих граждан. На этом заседании были 
приняты меры к созданию на базе сельсовета коммунальной службы. Решили организовать бри-
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гаду (электрик, сантехник, столяр, сварщик), придать ей трактор или автомобиль, оборудование, 
складские помещения, выделить ставки рабочих при Совете (д. 461, л. 23). Но таких средств у Со-
вета, конечно, не нашлось. Установили сбор за выдачу ордера на квартиру. За вселение в старую 
квартиру – 50 руб., в новую деревянную – 250 руб., в новую каменную – 500 руб. За перевод хо-
зяйства на другое лицо – сбор 100 руб. (там же, л. 24). Школа просила для своей бригады 80 га 
земли. Малый Совет выделил ей 40 га земель колхоза (там же, л. 25).  
 В колхозе дела несколько наладились. Валовой сбор зерна достиг 70 тыс. ц при средней 
урожайности 21 ц/га. Заготовили больше кормов. Председатель колхоза намеревался достичь 
удоев по 3,6-4 тыс. кг молока от коровы. Планировалось перевести откорм на беспривязное со-
держание, завести мясную герефордскую породу. Но из-за плохих ферм сократилось поголовье 
свиней. Главным препятствием к улучшению дел было пьянство. Председатель считал, что нужно 
изгнать из колхоза лентяев и лодырей, их безработица подтянет работающих. От раздела колхоза 
отказались и сохранили предприятие (В. Рукавицын. Остальное зависит от нас. – «КИ», 19 ноября 
1992 г.). В 1992-93 гг. решился вопрос со строительством дороги Байса - Кокорево Лебяжского 
района в щебёночном исполнении. Проект пробили В.П. Рукавицын и глава райадминистрации 
В.И. Даровских. Её достроили в 1999 г. От коровы получили 2277 кг молока. 
 10 марта 1993 г. прошла единственная в этом году и вообще последняя сессия Совета. Ос-
новным вопросом была работа ТОО «Колос»   по   рациональному   использованию   природных  
ресурсов и охране окружающей среды. Докладывал главный агроном М.А. Алембаев. Было отме-
чено, что плодородие земель в «Колосе» невысокое, но оно улучшается благодаря известкованию 
почв, внесению минеральных и органически удобрений. Большое количество навоза вывезла в 
поля бригада С.А. Муралёва, но затем трактора прекратили работу из-за отсутствия горючего. 
Необходимо было чистить заросшие и заилившиеся пруды, а сапропель использовать как ценное 
удобрение. Водные источники не были ограждены от стоков с ферм. ТОО имело 500 га лесов, в 
которых лесовосстановление совсем не проводилось. Сессия обязала «Колос» рационально ис-
пользовать земли и придорожные полосы. Избыток земель к маю-июню передать частникам. В 
1993-95 гг.  обеспечить 100-процентную вывозку навоза от ферм, устроить площадки для его ком-
постирования, благоустроить территории у ферм, сделать подъездные пути. Улучшить хранение и 
использование ядохимикатов. Запретить складирование леса по берегам Паровойки. Кроме того, 
решили ввести местный сбор на благоустройство (д. 448, л. 130-133).  
 14 апреля Малый Совет рассмотрел питание детей в школе и детском саде. Натуральные 
нормы питания не выдерживались по мясу, маслу сливочному, яйцу, творогу, рыбе, мало было 
овощей. Нормы перевыполнялись по макаронным изделиям и крупе. Обязали школу и детсад са-
мим снабжать себя овощами, разбить огород у детсада (д. 461, л. 38).  
 25 июня Малый Совет установил плату за  землю 1 коп. с 1 кв. м, за излишнюю площадь – в 
двойном размере. Ветераны Великой Отечественной войны и все инвалиды были освобождены от 
платы, если они являлись главами семей (д. 461, л.50). Ввели местный налог по 100 руб. с хозяй-
ства (там же, л. 51). Плату за договор аренды земли установили в 50 руб. (там же, л. 53).  
 30 июля Малый Совет рассмотрел вопрос о дефиците хлеба. Сельпо работало с убытками 
из-за роста зарплаты и цен на горючее, не имело своего транспорта. Из 7 магазинов не выполнили 
план товарооборота 6. Совет обязал ТОО предоставить транспорт для подвозки хлеба из пекарни в 
магазины и для вывоза товаров с баз (д. 461, л. 55). 
 Последнее заседание Малого Совета состоялось 17 сентября 1993 г. Говорили в основном 
о нуждах ветеранов. Кроме того, увеличили плату за ордер до 100 руб. со старой квартиры, до 500 
руб. с новой деревянной, до 1000 руб. с новой каменной, а за переоформление главы хозяйства – 
до 500 руб. (д. 461, л. 62). 
 В 1993 г. от коровы надоили 2280 кг молока. В Нижнем Конце – 2611 кг, в Сосновке – 2110 
кг, в Байсе – 1636 кг. 
 В ноябре 1993 г. ТОО «Колос» возглавил Валерий Васильевич Романов (1951-98).  Он ро-
дился в д. Нижний Конец. Инвалид с детства (повреждена рука). Окончил Байсинскую среднюю 
школу и Уржумский зооветтехникум (1972 г.). Работал в колхозах района, затем был главным зоо-
техником совхоза «Елизаровский» (с. Елизарово Лебяжского района). В колхозе им. М.И. Калини-
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на – бригадный зоотехник, в «Колосе» - комплексный  бригадир 2-й бригады. Вскоре он вышел на 
пенсию по инвалидности.  
 Летом 1994 г. директором «Колоса» был избран Виталий Петрович Чайников, 1959 г. р. Он 
родился в д. Верхний Конец. Окончил Байсинскую школу, Нолинский техникум механизации сель-
ского хозяйства. Отслужил в армии. Работал механиком в колхозе им. М.И. Калинина и в «Коло-
се». Он сложил с себя полномочия директора и до ликвидации хозяйства в 2004 г. продолжал ра-
ботать по специальности, а затем был занят в личном подсобном хозяйстве.  
 Ситуацию в «Колосе» осветила районная газета (В. Прилепский. Глава администрации ру-
ководит хозяйством. – «КИ», 1 октября 1994 г.). Дисциплина в ТОО разваливалась, сельхозработы 
шли кое-как, поголовье скота сократилось, две фермы, правда, аварийные, опустели. В середине 
июня общее собрание ТОО создало комиссию по реорганизации хозяйства в составе 9 членов во 
главе с главой местной администрации А.В. Соловьёвым. Руководители подразделений и специа-
листы получили большую свободу действий, а глава администрации согласился временно решать 
финансовые вопросы и вопросы координации работы подразделений ТОО. Комиссия провела 
своеобразный референдум среди работников предприятия. 155 человек проголосовали за то, 
чтобы остаться в ТОО «Колос». 66 человек (54 из Нижнего Конца и 12 из Посенура) – за то, чтобы 
организовать своё хозяйство.  
 В 1994 г. от коровы надоили 1626 кг, в том числе в Нижнем Конце – 2724 кг и в Сосновке – 
1576 кг. Байсинская МТФ была закрыта. 
 12 января 1995 г. состоялось общее собрание ТОО «Колос» с участием главы райадмини-
страции В.И. Даровских. К этому времени долг ТОО перед банком достиг 570 млн. руб., картотека  
– более 196 млн. руб., долг по зарплате его работникам – 90 млн. руб. Сумели продать только 753 
тонны зерна урожая 1994 г., в том числе всего 35 тонн продовольственного (ТОО потеряло при ре-
организации статус семенного хозяйства). Долги можно было заплатить: в ТОО оставалось на 
складах 3813 тонн зерна, оставались 1137 голов к. р. с. и 455 свиней, много техники и производ-
ственных сооружений. Но на каждый пай (10 га) приходилось 1,5 млн. руб. долга. Колхозники в 
таких условиях отказались от раздела имущества на паи и ликвидации ТОО. Выход видели во 
внедрении сквозного подряда и арендных звеньев. Пока же не собирались квартальные собрания 
членов ТОО, ежемесячные заседания дирекции, не работала ревизионная комиссия, разложилась 
дисциплина.  
 Директором «Колоса» 12 января 1995 г. был избран Фат Рафаилович Сибагатуллин, 1952 г. 
р. Он родился в с. Шевнино. Окончил Шевнинскую среднюю школу и Уржумский зооветтехникум 
(1972 г.). Работал зоотехником в колхозе им. Коминтерна в Шевнине. С 1977 г. – в хозяйствах Ле-
бяжского района, главный зоотехник совхоза «Меляндинский» (с. Мелянда). С 1993 г. был глав-
ным зоотехником в колхозе им. Калинина и в «Колосе». На собрании 12 января Ф.Р. Сибагатуллин 
выступил с развёрнутой программой действий. Во-первых, он намеревался добиться строгого со-
блюдения Устава ТОО, трудовой дисциплины. Во-вторых, он предлагал интенсифицировать про-
изводство: внедрять ресурсосберегающие прогрессивные технологии в полеводстве, восстановить 
племенную работу, селекцию в животноводстве (А. Иконников. Не рассыплется «Колос»? – «КИ», 
19 января 1995 г.). Он покинул свой пост уже в апреле и уехал в Мелянду. 
 С 27 марта 1995 г. до 7 апреля 1997 г. директором хозяйства работал Юрий Владимирович 
Игнатьев. Он родился в 1967 г. в с. Байса. После окончания средней школы (1984 г.) он работал 
слесарем в колхозе, окончил Уржумское СПТУ №38 по специальности водителя. В 1985-87 гг. слу-
жил в ВВС Советской Армии в Группе советских войск в Германии. Младший сержант авиационно-
технической службы на авиабазе возле Франкфурта-на-Одере. С 1987 г. – комсорг в колхозе им. 
М.И. Калинина. С 1988 г. – звеньевой, бригадир 1-й комплексной бригады. Заочно окончил Киров-
ский сельхозинститут по специальности агронома (2000 г.). Работая директором ТОО, был и старо-
стой в своей части села. В 1997-99 гг. – водитель в ТОО и СПК «Колос». С 1999 г. - мастер производ-
ственного обучения в школе. В 2009-10 гг. – директор Дома культуры. С сентября 2010 г. – дирек-
тор Байсинской средней школы. 
 7 апреля 1997 г. его сменил Владимир Иванович Воронцов (1954 г. р.). Он родился в д. 
Нижний Конец. После школы работал шофёром в колхозе, комплексным бригадиром. После рабо-
ты в «Колосе» переехал в п. Медведево Республики Марий Эл.  
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 В 1995 г. весенний сев составил 1400 га – на 500 га меньше, чем в прежние годы. Карто-
фель с 1995 г. совсем перестали сажать. При укреплении дисциплины улучшились надои – в сред-
нем получили  от фуражной коровы 2520 кг молока, в том числе 2266 кг в Нижнем Конце и 1927 кг 
в Сосновке. Однако к началу 1996 г. поголовье к.р.с. сократилось с 1137 до 934 голов (хотя по ко-
ровам выросло с 244 до 252 голов). Сумели заготовить достаточно силоса, но солому оставили в 
полях, не хватало соли, не было на что купить мел, был дефицит горючего, из-за чего прекратили 
вывоз навоза от ферм. Правда, летом Буйская «Агропромхимия» вывезла на 60 га полей по 70 
тонн навоза. Не сумели наладить искусственное осеменение коров. Убыток ТОО в 1995 г. достиг 
500 тыс. руб. В районе снова поставили вопрос о расформировании «Колоса» на три фермерских 
хозяйства, но народ держался за крупное предприятие. Оно помогало с кормами, продавало жи-
телям села молодняк животных (росло личное стадо коров и свиней) (А. Иконников. Острые про-
блемы – острые вопросы. – «КИ», 29 февраля 1996 г.). Новому директору удалось ввести в эксплу-
атацию строившийся с советского времени свинарник, принятый госкомиссией 16 октября 1996 г. 
Завершалось строительство дороги Байса - Кокорево. Но в мае 1996 г. сгорел мост через Байсу, 
отрезав 29 жителей Посенура от села.  
 К началу 1997 г. в ТОО осталось 745 голов к. р. с. (в том числе 275 коров) и 375 свиней (в т. 
ч. 98 основных свиноматок). Улучшилось кормление животных, снова ввели в рацион микроэле-
менты, кисели. Но работников перевели на натуральную оплату труда. Росло поголовье личного 
скота. На 1 января насчитывалось на 360 дворов 273 коровы, 25 нетелей, 356 свиней, 835 овец и 
24 козы. Только 51 хозяйство (в основном одинокие люди) не имело скота. Усадьбы составляли в 
среднем 30 соток (до 1 га). Развернулось индивидуальное жилищное строительство: строилось 
около 40 домов. ТОО имело свою швейную мастерскую (бывший Дом быта РБУ) и магазин (А. 
Иконников. Живём на три «Д». – «КИ», 11 февраля 1997 г.).  
 В 1998 г. урожайность зерновых была 8 ц/га. На 1 января 1999 г. в «Колосе», преобразо-
ванном из ТОО обратно в колхоз (СПК), оставались 665 голов к. р. с. (коров – 236), 288 свиней, 25 
пчелосемей. От коровы в 1998 г. надоили 2002 кг молока. В личных хозяйствах жителей сельского 
округа содержались 250 коров, 350 свиней, 600 овец, 363 пчелосемьи. Администрация СПК поощ-
ряла развитие личных подворий, так как была не в состоянии выплачивать и без того небольшую 
зарплату. Рабочий день был официально сокращён до 6 часов, но работники и этого не отрабаты-
вали. В колхозе имелись 62 трактора и 11 комбайнов, но степень износа техники достигла 60%. 
Механизаторы выходили на работу на 2-3 часа в день.  Удалось заготовить на условную голову (в 
1998 г.) по 17 ц у.к.е. Себестоимость 1 ц мяса была 3885 руб., 1 ц молока – 339 руб. (С. Шалагина. 
«Чтобы в дальнейшем жить и работать, надо наладить трудовую дисциплину». – «КИ», 6 апреля 
1999 г.). В 1999 г. произошла сильная засуха. Списали 60% пшеницы, 30% ячменя и т. д. В работе 
остались 8 комбайнов, половина из которых постоянно вставала на ремонт. Фуража не заготовили 
по потребности. Но сена, силоса и соломы на зимовку должно было хватить (С. Шалагина. Колос 
от колоса – не слышно голоса. – «КИ», 18 сентября 1999 г.). Убыток «Колоса» достиг суммы 13 млн. 
113 тыс. руб., кредиторская задолженность – 5 млн. 812 тыс. руб., в том числе долг по зарплате – 
579 тыс. руб. Площадь посевов зерновых в 1999 г. была 2292 га. Средняя урожайность – 3,5 ц/га, в 
том числе ржи – 6,6 ц/га, пшеницы – 1 ц/га, ячменя – 0,5 ц/га, овса – 0,7 ц/га, гороха – 0,2 ц/га. 
Списали 209 га из 349 га пшеницы, 271 га из 483 га ячменя, 40 га из 120 га овса, 100 га из 139 га 
гороха. Не считаясь с затратами, убирали выгоревшие поля. Из приплода 266 телят погибли 74 го-
ловы. Средний суточный привес был 382 г. На зимовку заготовили 1800 тонн силоса, 328 тонн се-
на, 844 тонны соломы. Не было минеральных добавок, даже соли. Не заготавливали хвою. В хо-
зяйстве было около 300 работников. С ферм похищали телят, из траншей – силос для личных хо-
зяйств (С. Шалагина. Последний шанс для колхоза. – «КИ», 7 марта 2000 г.). На работу всё более 
стали ходить «для галочки», для своих личных хозяйств крали фураж, топливо в колхозе, похитили 
треть заготовленной в полях соломы (С. Шалагина. Как от козла молока. – «КИ», 6 июня 2000 г.). 
На 1 января 2000 г. в колхозе остались 485 голов к. р. с. (коров – 187), 29 свиней (к марту их зако-
лоли и продали за долги колхоза). От свиноматки получили 3,6 поросёнка. Средний удой от коро-
вы в 1999 г. был 1887 кг. (Лучшая доярка Л.П. Петрова получила от коровы 1998 кг).  
 В феврале 2000 г. председателем колхоза был избран Геннадий Петрович Тарасов, 1959 г. 
р. Он родился в г. Йошкар-Ола, но вырос в Байсе. Окончил школу и Уржумское СПТУ №38. Работал 
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водителем в хозяйстве. При избрании предлагал укрепить дисциплину, сажать для улучшения жи-
вотноводства картофель и корнеплоды. После ликвидации «Колоса» работал в личном подсобном 
хозяйстве.  
 21 марта 2000 г. председателем колхоза был избран Юрий Павлович Антонов, 1961 г. р. Он 
родился в Байсе, по специальности - водитель. Впоследствии стал индивидуальным предприни-
мателем.  
 В 2000 г. себестоимость 1 кг молока была 5 руб. 89 коп. От коровы надоили 1326 кг молока. 
В молочной отрасли получили убыток 634 тыс. руб. Себестоимость 1 ц зернобобовых достигла 950 
руб. Убыток в растениеводстве составил 1 млн. 602 тыс. руб. («КИ», 10 апреля 2001 г.). На 1 января 
2001 г. в колхозе оставались 444 головы к. р. с. (коров – 142).   
 Весной 2002 г. последним председателем «Колоса» был избран Михаил Аркадьевич 
Алембаев. Он родился в Байсе в 1966 г., окончил Кировский сельхозинститут, работал с 1993 г. 
главным агрономом хозяйства. К этому времени СПК имел долгов 7 млн. 544 тыс. руб., в том числе 
по зарплате – 378 тыс. руб. и вступил в процедуру банкротства. В районе возникла идея ликвиди-
ровать «Колос» и организовать в Байсе 1-3 крестьянских хозяйства. Организатором крупнейшего 
из них намечался М.А. Алембаев. Он проводил соответствующую работу. 279 колхозников подали 
заявления о выделении им земельных и имущественных паёв для создания новых КХ. Но когда 27 
июля 2002 г. глава района В.Г. Шамов приехал на общее собрание, которое должно было решить 
судьбу «Колоса», на собрание пришли всего 29 человек (С. Шалагина. Быть или не быть в Байсе 
фермерским хозяйствам? – «КИ», 3 августа 2002 г.). В результате долги «Колос» выплатил и пре-
кратил своё существование. М.А. Алембаев возглавляет небольшое КХ «Байса».  
 В 2005 г. и в 2007 г. в сельскую Думу избирались 7 депутатов по многомандатному округу. 
В 2005-07 гг. главой администрации работал избранный населением Сергей Анатольевич Мура-
лёв, 1962 г. р. Он родился в д. Сосновка. В 1980 г. окончил среднюю школу. В 1980-83 гг. служил в 
погранвойсках,   в   Забайкальском   ПО;   младший   сержант.   В 1983-85 гг. – тракторист   колхоза  
им. М. И. Калинина. В 1985-87 гг. – освобождённый секретарь комитета комсомола в колхозе. За-
очно окончил Нолинский техникум механизации сельского хозяйства (1987 г.). В 1987-91 гг. – 
освобождённый председатель профкома колхоза (до 12 января 1995 г. Оставался не освобождён-
ным председателем профкома ТОО «Колос»). В 1991-93 гг. – инженер, главный инженер, механик 
механизированного отряда в колхозе и ТОО. С 1993 г. Работал мастером производственного обу-
чения, учителем труда, руководителем учебной производственной бригады в Байсинской школе. 
В 2005 г. Был избран главой администрации сельского округа. С 2007 г. – рабочий-строитель в 
Москве, охранник ЧОП «Вятка-безопасность» в Москве, Советске, Уржуме. На выборах главы ад-
министрации Байсинского сельского поселения в 2007 г. Победил А. В. Соловьёв.  
 На 1 января 2009 г. В Байсе оставалось 266 хозяйств и 914 жителей. Деревня Посенур была 
фактически уничтожена пришедшим из Лебяжского района весенним палом травы, и она числится 
в реестре населённых пунктов, но постоянного населения не имеет. 
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Буйский сельский Совет 
 
 Территория сельсовета была ядром Буйской волости. После укрупнения волостей сельсо-
вет оказался в Уржумской волости. В 1926 г. там имелось 15 населённых пунктов с 523 домохозяй-
ствами и 2396 жителями. Ряд населённых пунктов были совсем мелкими. Это Викулятская мель-
ница (1 двор и 2 жителя), Мазарская мельница (1 дом и 4 жителя), Самодельская мельница (1 дом 
и 6 жителей). 
 Фонд Буйского сельского Совета в САР АУМР сохранился только с 1949 г. Списки председа-
телей колхозов даны по документам ф. 1, оп. 2: на 24 марта 1936 г. (д. 8, л. 40), на апрель 1941 г. 
(д. 16, л. 45), на 1 апреля 1942 г. (д. 25, л. 101об), на июнь 1944 г. (д. 28, л. 5-6). 
  Село Буйское (Покровское, Большая Сюба, Буйский завод) принадлежало к крупнейшим 
промышленным центрам Вятской губернии. Дореволюционную историю этого села исследовал В. 
А. Ветлужских (На Бую реке. – «Уржумская старина», 1991 г. №№ 1 и 6). Название происходит от 
реки. Гидроним Буй (первоначально писали Буя, жен. р.) произошёл не то от финно-угорского 
слова вуйя (река), не то от башкирского буй (долина реки). В общем, этот гидроним значит «река в 
крутых берегах». Завод в 1768 г. основал тульский купец и владелец шурминских медеплавильных 
заводов Антип Максимович Мосолов. По Бую, в районе древних марийских деревень Руял и Сюба, 
нашли месторождения железных и медных руд. В 1769 г. завод выдал первый металл. По неясной 
причине Берг-коллегия не дала привилегию на выплавку меди и чугуна, и завод был молотовым, 
т. е. передельным. Чугун с мосоловского завода в Златоусте перековывали в сталь. В 1778 г. вла-
дельцем стал Иван Антипович Мосолов, которому отец приобрёл дворянство. При заводе было до 
70 рудников, 25 тыс. десятин земли (леса), железоделательное и чугунолитейное производства. К 
1860 г. у Мосоловых было 700 рабочих, ежегодно выпускалось от 24 до 57 тыс. пудов железа. 
Население было из крепостных Мосоловых из разных губерний. В 1868 г. в заводском посёлке бы-
ло 383 двора и 2645 жителей. Это был крупнейший населённый пункт уезда: в самом Уржуме то-
гда насчитывалось 2439 жителей. В центре села стоял роскошный дворец Мосоловых, построен-
ный в 1770 г. В 1930-е гг. его разобрали для строительства ферм в колхозах. Фундамент и парк со-
хранились до наших дней.  В 1861 г. за неуплату долгов завод был объявлен банкротом и взят под 
секвестр в казну. В 1876 г. завод окончательно закрылся. Бывшие рабочие превратились в кресть-
ян, выселившись в многочисленные починки. В 1883 г. в Буйском осталось 227 дворов и около 1 
тыс. жителей. Село делилось на 4 слободы – Главная, Верхняя, Заречная и Буйский починок. В 
1890 г. владения Мосоловых с торгов приобрёл лесопромышленник Бушков, но все деревянные 
строения сгорели при пожаре. То, что сохранилось, в советское время было приспособлено для 
нужд местной промышленности. Построенная для завода Мосоловых плотина фактически держа-
ла пруд до своего разрушения в паводок 1970 г. 
 Н. И. Михалёв (Указ. соч., с. 11) отмечает, что Буйское не превратилось в совершенно аг-
рарное поселение. Основанную в 1893 г. земством токарно-столярную мастерскую из Окунева пе-
ревели в Буйское, она была закрыта с 1 июля 1922 г. В 1918-21 гг. работала Буйская серповая ар-
тель (там же, л. 22).  
 Первоначально заводской посёлок принадлежал Архангельскому приходу. Только 1 фев-
раля 1831 г. была освящена кладбищенская деревянная церковь во имя Иоанна Богослова. 25 ок-
тября 1842 г. она сгорела. В 1843 г. её сменил каменный храм во имя св. апостола и евангелиста 
Иоанна, разобранный в 1930-е гг. В 1848 г. освятили часовню во имя пророка Ильи (с той же судь-
бой после революции). Приходская каменная Покровская церковь в селе была освящена в 1835 г., 
имеет три придела. 17 февраля 1935 г. президиум райисполкома по ходатайству сельсовета и об-
щественности села запретил колокольный звон (ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 29). Церковь вообще была за-
крыта. 3 января 1937 г. Президиум РИКа в соответствии с решением облисполкома №2221 от 8 
декабря 1936 г. передал храм под клуб Буйской МТС (ф. 1, оп. 1, д. 88, л. 2об). Затем это был сель-
ский Дом культуры, до переезда в современное здание ДК. Другая часть храма была под склада-
ми МТС, потом – совхоза. Так, 29 января 1958 г. исполком сельсовета постановил, чтобы сельпо 
передало свой склад в здании храма под спортзал сельского Дома культуры. Бывший алтарь был 
переоборудован под пекарню сельпо, с отдельным входом (ф. 14, оп. 1, д. 101, л. 25). 7 октября 
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1976 г. исполком сельсовета передал помещения бывшего Дома культуры в аренду рабкоопу под 
склад (ф. 14, оп. 1, д. 453, л. 65).   В   настоящее   время   храм   снова   действует,   но   находится   в  
аварийном состоянии. Открыт один из приделов. Напротив храма была вплоть до 1960-х гг. базар-
ная площадь.  
 Первое учебное заведение в селе – церковно-приходское училище, открывшееся 23 нояб-
ря 1839 г. В нём тогда было 3 учителя и 12 учащихся. В феврале 1868 г. открылось земское учили-
ще, с трёхлетним курсом обучения. Его посещали около 100 детей (в том числе девочки). Училище 
арендовало частную квартиру. В 1896 г. его преобразовали в двухклассное училище. В 1913 г. зем-
ство выстроило новое двухэтажное здание школы (ныне находится на ул. Курортной). Тогда име-
лись 4 педагога и 145 учащихся. Здесь впоследствии размещалась Буйская НСШ (открыта в 1927 г.), 
средняя школа, начальные её классы. (В этом здании окончил первый класс и автор данной рабо-
ты.) В 1872 г. открылось женское училище с 40 ученицами. Его закрыли в 1880 г. Попечительницей 
этого училища была Екатерина Михайловна Малченко. Её сын Александр, уроженец Буйского, в 
1893-97 гг. вместе с В. И. Лениным входил в руководящее ядро С.-Петербургского Союза борьбы 
за освобождение рабочего класса, причём Ленин некоторое время жил в квартире своего прияте-
ля, студента-технолога. (Вернувшись из ссылки, А. Л. Малченко отошёл от партии, после револю-
ции был на хозяйственной работе.)  
 В 1872 г. при заводе учредили книжный склад. Его закрыли в 1882 г., передав книги в 
школьную библиотеку. В 1895 г. в селе открыли земскую библиотеку-читальню. В 1911 г. в её фон-
де было более 1500 книг для 502 читателей. В 1970 г. в фондах сельской и выделенной из неё в 
этом году детской библиотек было 27 тыс. экземпляров книг для 2581 читателя. Работали 22 пе-
редвижки (Р. Исаева. Библиотеке – 75 лет. – «КИ», 16 января 1971 г.). Детская библиотека разме-
щалась на улице Зелёной (угол с Курортной) в домике площадью 40 кв. м. 21 ноября 1981 г. ис-
полком перевёл детскую библиотеку на ул. Кирова, в помещение в 200 кв. м (ф. 14, оп. 1, д. 512, л. 
93). Взрослая библиотека находилась на ул. Зелёной. Здание было снесено при строительстве 
больницы, библиотеку перевели в здание ДК. Ныне она располагается в здании на ул. Курортной.  
 В 1895 г. село стало волостным центром (ранее центр был в Мазарах). 14 марта 1918 г. в 
Буйском прошёл 1-й волостной съезд Советов рабочих, крестьянских и солдатских депутатов, 
установивший в волости Советскую власть. Первым председателем волисполкома был избран 
Иван Александрович Слесарев («Кировская искра», 30 марта 1985 г.).  
 В результате краха завода и выселения рабочих в починки в 1926 г. в Буйском со всеми 
слободами осталось 185 дворов с 770 жителями (из них мари – 2).   
 Советская власть начала индустриализацию села. Её вехи осветил в своей рукописи Н. И. 
Михалёв. В 1926 г. уисполком организовал работу комиссии по электрификации Уржумского уез-
да. Предусмотрели строительство Буйской ГЭС.  9 февраля 1927 г. комиссия решила открыть в селе 
промкомбинат. Строительство объектов первой очереди и ГЭС началось летом 1927 г. вокруг пло-
тины постройки 1768 г. Техническим руководителем стройки был Илья Петрович Резвых. В1929 г. 
построили ГЭС, мельницу, кузнечно-слесарные мастерские, в 1930 г. – лесозавод. Этот комплекс 
назывался Буйским электрокомбинатом. 15 февраля 1930 г. его включили в состав Уржумского 
промкомбината. ГЭС имела турбину системы Френсиса и генератор мощностью 105 кВт. Это было 
предприятие с наилучшим техническим оснащением в районе, пруд был также крупнейшим в 
районе. Предполагалось электрифицировать от ГЭС 27 селений с 1173 дворами в округе 5-7 км.  
Лесозавод производил распиловку давальческой древесины, производил шпалы по договорам с 
заводским учебным леспромхозом (Н. Михалёв, указ. соч., л. 35-40).  Завод сгорел в июле 1944 г. и 
был восстановлен и пущен в январе 1945 г. (Н. Михалёв, с. 75). Мельница при ГЭС в декабре 1938 
г. была передана Уржумскому райпищекомбинату, 1 июля 1941 г. – возвращена промкомбинату, с 
1972 г. принадлежала совхозу (Н. Михалёв, с. 145).  
 Само же заводское лесничество в Буйском было образовано решением райисполкома 15 
октября 1929 г. для обслуживания Московско-Казанской железной дороги. Первым лесничим был 
Тихонин. За лесничеством закрепили Буйский, Сюксинский, Пустопольский, Лебедёвский, Тара-
совский, Чамский, Изиморский, Адовский и Русско-Биляморский сельсоветы. В 1930 г. лесничество 
преобразовали в учебный леспромхоз (ф. 1, оп. 1, д. 17, л. 3-4). 11 сентября 1932 г. Уржумский РИК 
решил организовать из лесов местного значения Межрайлесхоз (ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 102). Лесо-
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сплав был не только по Бую. 7 сентября 1937 г. РИК принял постановление «Об освоении р. Ма-
зарки для сплава леса», решив очистить дно от кочек и пней, расчистить берега от кустарника на 
расстоянии более 1 м от русла (ф. 1, оп. 1, д. 89, л. 48). 26 сентября 1944 г. РИК выделил в леса 1-й  
группы зелёную зону с. Буйского площадью 364 га, в том числе покрытых лесом 351,8 га (ф. 1, оп. 
1, д. 117, л. 267об). 
 К 1941 г. ГЭС, работавшая без капитального ремонта, оказалась почти аварийной. В июне 
1941 г. РИК вынес решение о ремонте плотины, водоспуска и русла, привлекая рабочую силу и 
гужевой транспорт из соседних сельсоветов. Но ремонту помешала война. С мая до конца 1942 г. 
ГЭС не работала (Н. Михалёв, с. 63). 27 мая 1942 г. РИК снова принял решение о ремонте пролёт-
ного строения ГЭС, обязав МТС произвести необходимые детали из металла, а лесхоз – выделить 
древесину (ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 71-71об).  В паводок 1943 г. разрушилась часть плотины ГЭС у ле-
вого берега, весь комбинат встал, село осталось без света. РИК выделил на ремонт 49707 руб. РИК 
в постановлении от 20 марта 1944 г. констатировал, что Буйская ГЭС в 1943 г. пущена в эксплуата-
цию, её гидротехнические сооружения восстановлены, но плотина не достроена и должна быть 
готова в 1944 г. (ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 63об). В мае 1944 г. РИК выделил ещё 49981 руб. на ремонт. 
24 марта 1946 г. РИК постановил электрифицировать колхозы «Культура» и им. Молотова Лебе-
дёвского с/с от ГЭС (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 88). 11 февраля 1947 г. РИК решил электрифицировать от 
ГЭС колхозы  «Викулятская», «Красный огонёк», им. Жарского и «Йошкар-Пеледыш» (ф. 98, оп. 1, 
д. 14, л. 31об). 7 сентября 1951 г. РИК решил установить при промкомбинате локомобиль на 75 л. 
с. и электрогенератор на 50 кВт в связи с остановкой ГЭС (ф. 98, оп. 1, д. 38, л. 74об). Благодаря 
этому 5 октября РИК счёл возможным вновь подключить к ГЭС укрупнённые колхозы им. Мичури-
на, им. Фрунзе и им. Кирова (там же, л.  87об). 31 октября РИК постановил установить в мастерских 
МТС генератор на 57 кВт и дизель для обеспечения электроэнергией самой МТС и пищекомбина-
та. Генератор предоставил промкомбинат, трактор ДТ-54 выделила МТС. Причина была та, что в 
очередной раз пруд был без воды: высота зеркала была 115 см при необходимых для работы тур-
бины 220 см (там же, л. 123об), а в декабре высота воды была всего 80 см.  
 В 1929 г. в Буйском был открыт агрономический участок. 2 декабря 1929 г. райисполком 
прикрепил к нему Адовский, Байсинский, Чамский, Изиморский, Тарасовский, Архангельский, Ле-
бедёвский, Буйский, Сюксинский, Селенурский, Лопьяльский, Витлинский и Пустопольский сель-
советы (ф. 1, оп. 1, д. 17, л. 19).  
 В 1935 г. открылась Буйская МТС. 22 февраля 1935 г. Президиум РИКа назначил директо-
ром МТС Ивана Тихоновича Ожигина, бывшего управляющего конторой маслопрома (ф. 1, оп. 1, д. 
73, л.52). Он родился в 1902 г. в с. Михайловском (Витлинского с/с), с 1933 г. работал также пред-
седателем Русско-Биляморского сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 6, л. 5). Впрочем, в конце 1935 г. дирек-
тором МТС был двадцатипятитысячник Цапкин (ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 111). После него работал Ми-
хаил Никанорович Ислентьев, 1889 г. р. Он родился в д. Малая Ашлань Богдановского с/с, окончил 
сельскую школу и Нартасское низшее с/х и лесное училище. В 1905 г. принимал участие в револю-
ционном движении, распространяя листовки по деревням. Участник первой мировой войны, ря-
довой, был в Австрии и Румынии. Член  РКП(б) с октября 1919 г. С 1919 г. – в РККА. С мая 1921 г. до 
мая 1922 г. – в отряде разведки Коммунистического полка на Алтае, подавлявшего бандитизм. 
Затем до июня 1923 г. – пчеловод и полевод в совхозе при курорте Новая Белокуриха на Алтае. 
Вернувшись в Вятскую губернию, с июля 1923 г. до июля 1924 г. возглавлял Пилинский волиспол-
ком. С 1 марта 1924г. до 20 декабря 1929 г. заведовал Уржумским совхозом и агробазой. С 10 мар-
та до 10 июня 1930 г. – председатель коммуны «Мысль Ильича» (д. Богданово). С 15 июня 1930 г. 
до 1 сентября 1931 г. возглавлял коммуну «Светлана» (д. Большая Пеньба Федорищевского с/с) (ф. 
96, д. 4, л. 13-15). Затем работал в райзо. В 1933-37 гг. – председатель колхоза «3-й решающий» (с. 
Цепочкино). В 1938 г. Буйская МТС имела 15 комбайнов, 15 тракторных молотилок. Дирекция МТС 
постоянно подвергалась критике за нераспорядительность (В. Горбунов. Буйская МТС задержива-
ет ремонт уборочных машин. – «Кировская искра», 23 июня 1938 г., и др. публикации). М. Н. Ис-
лентьев был освобождён о работы. С 29 декабря 1942 г. он работал заведующим Уржумским рай-
зо. Уволен 12 августа 1943 г. как не справившийся с работой (ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 149).  В 1938-39 
гг. директором МТС был Илья Михайлович Черепанов, чл. ВКП(б) с 1932 г. (1905-41, пропал без 
вести). Он был родом из д. Щино Вершинятского с/с. В 1917 г. окончил начальную школу. Рабочий-
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сезонник в Аркуле. В 1927-29 гг. служил в РККА. В 1930-34 гг. – на сверхсрочной службе в Аркуле во 
вневедомственной охране. С 1934 г. – в колхозе «2-я пятилетка» в Щине, в том числе с 1 марта 
1936 г. – председателем. С 1937 г. – управляющий делами Уржумского жилуправления. С 1939 г. 
был бригадиром животноводов в колхозе им. Сталина в с. Большие Вершинята (ф. 1, оп. 2, д. 163, 
л. 191об). Затем МТС возглавлял Николай Степанович Кошкин (с перерывом на 1947-48 гг., когда  
директором был Анатолий Осипович Матанцев), с 1953 г. – Юрий Фёдорович Портнов. В 1955 г. 
«Кировстрой» ввёл (с недоделками) новые тёплые мастерские МТС. Появился токарный станок 
ДИП-30, универсально-фрезерный и универсально-расточный станки, станок для притирки кла-
панных гнёзд головок болта всех двигателей. На этом оборудовании токарь Н. В. Неганов, слесарь 
Н. С. Зыкин, бригадир П. Ф. Зенцов выполняли нормы на 150-200%. Кроме «НАТИ», в МТС работа-
ли ДТ-54 и «Беларусь» (П. Коробов. Обязательства будут выполнены. – «КИ», 20.01.56). В этот пе-
риод в МТС было 40 членов КПСС, из них 19 – непосредственно работавших на технике (В. Сбоев. 
Политическая работа – основа производственных успехов. – «КИ», 3.02.56).  
 11 марта 1935 г. из Уржумского райзо в штат МТС перевели ряд специалистов – агрономов 
Касаткина, Соловьёва, Галкину и Картавых и старшего бухгалтера МТС Терехова (ф. 1, оп.1, д. 73, л. 
66 и 69об). Передали ёмкость для горючего – железный бак на 40 тонн со двора СШ им. В. И. Ле-
нина, а также цистерну на 15 тонн из Ашланской больницы. Буйский сельсовет был обязан срочно 
отвести МТС помещение под контору и 8 квартир, не останавливаясь даже перед выселением 
жильцов из коммунальных домов в частные (там же, л. 70). 23 марта РИК передал МТС дом быв-
шего сельсовета, дом промкомбината и верхний этаж отделения связи. Для МТС срочно выделили 
2 ящика стекла из запасов РОНО, 500 кг железа и электроарматуру из РПС (там же, л. 76). 27 апре-
ля МТС передали две часовни, от которых община отказалась в 1931 г. (они уже растаскивались 
населением), а также передал некую сторожку в качестве стройматериалов (там же, л. 125об).  В 
1936 г. под усадьбу МТС выделили 20,19 га по Яранскому тракту на  выезде из села. К 1952 г. на 
этом месте были построены автогараж, контора, нефтебаза, мастерские, склады, конный двор, 
электростанция, посёлок рабочих. Разбили сквер у конторы, фруктовый сад 1 га, подсобное хозяй-
ство 5 га. Улица Курортная, собственно, вошла в черту МТС, как и часть парка на бывшей усадьбе 
Мосоловых. 13 сентября 1952 г. райисполком урезал усадьбу до 16,5 га, выведя из неё улицу Ку-
рортную (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 207).  Благодаря наличию МТС РИК 5 апреля 1935 г. постановил ор-
ганизовать в Буйском радиоузел для Буйского, Лебедёвского, Тарасовского и Сюксинского сельсо-
ветов. Содержание радиотехника взяла на себя МТС, средства собрали частично с колхозов (ф. 1, 
оп. 1, д. 73, л. 90). В годы войны МТС подготовила десятки механизаторов. 12 июля РИК предписал 
в декадный срок открыть детсад для МТС (там же, д. 73б, л. 72). 2 июня 1953 г. РИК обязал МТС 
начать строительство новых мастерских, ссылаясь на решение Минсельхоза СССР. Обязали завезти 
лес, камень и пр., выделить 40 тыс. штук кирпича (там же, д. 50,  л. 101). Часть мастерских находи-
лась в Заречной слободе. В 1958 г. Буйская МТС была преобразована в ремонтно-техническую 
станцию (РТС). Директором был назначен Василий Романович Костромин, 1911 г. р., чл. КПСС, 
бывший инженер МТС. В 1960 г. РТС преобразовали в МТМ (машинно-тракторные мастерские) 
совхоза. В. Р. Костромин работал  главным инженером совхоза. В 1968 г. на базе части МТМ орга-
низовали Буйское отделение «Сельхозтехники». Первым управляющим был В. Р. Костромин. В 
1973 г. управляющим был В. Н. Даровских. С 1974 г. работал Пётр Фёдорович Бутов. В 1976 г. отде-
ление возглавил В. Н. Нелюбин.  
 В 1980 г. предприятие было преобразовано в отделение «Сельхозхимии», с лета 1986 г. – в 
отделение «Агропромхимии». Первым управляющим был назначен Виктор Николаевич Половни-
ков. Летом 1985 г. управляющим стал бывший главный инженер Валерий Николаевич Савинцев. В 
том же году его сменил Александр Иванович Морозов, 1957 г. р., чл. КПСС. Он родился в с. Буй-
ском. В 1974 г. окончил среднюю школу. Затем был призван в СА, служил в Приморье, водителем 
в артиллерии (дивизион РС «Град»). С 1977 г. работал водителем в госплемзаводе, затем – в 
«Сельхозтехнике», на бензовозе и ЗИЛ-133. Заочно окончил Нолинский техникум механизации 
сельского хозяйства. После ухода из «Агропромхимии» работал инженером-мелиоратором плем-
завода, заместителем директора райбытуправления по снабжению. Затем – водитель на станции 
скорой помощи в Буйском, лесник сельского лесхоза, с 2007 г. - механик Уржумского агротехни-
кума, с 1 декабря 2008 г. – механик ООО «Уржумская племптицефабрика». В 1990 г. управляющим 
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стал Леонид Иванович Наумов, 1953 г. р. Он родился в поч. Самарцевском  Лебедёвского с/с. В 
1970 г. окончил Буйскую школу. Тракторист в «Сельхозтехнике», окончил курсы водителей по 
направлению от райвоенкомата. Служил в автомобильных войсках в г. Камышлов Свердловской 
обл., младший лейтенант. В 1973 г. – в Буйском совхозе, водитель. Окончил Нолинский техникум 
механизации сельского хозяйства как стипендиат совхоза (государственная стипендия – 35 руб. 
плюс   совхозная – 70 руб.).   С  1977 г. –  комбайнер     племзавода,     управляющий     отделения   
в   Чугуевском.   Уезжал   из   Буйского,   в    течение    года    работал    мастером   на   Камском ав-
томобилестроительном заводе в Набережных Челнах. По возвращении – управляющий «Агро-
промхимии». С декабря 1992 г. – директор совхоза «Лебедёвский». С января до мая 1993 г. – ди-
ректор ТОО «Лебедёвское».   Затем - водитель на станции скорой помощи в Буйском. С 10 февраля 
1999 г. – председатель СПК «Луначарский». С 2002 г. – главный инженер райсельхозуправления. 
Последним руководителем предприятия был Николай Георгиевич Сычугов, 1950 г. р.  Он родился 
в с. Буйском. После окончания школы  с 1967 г. – тракторист в совхозе. В 1968-70 гг. – в Советской 
Армии, сержант Ракетных войск стратегического назначения (г. Новосибирск). С 1970 г. – тракто-
рист «Сельхозхимии», затем бригадир. Окончил Нолинский техникум механизации сельского хо-
зяйства (1976 г.). Технолог, главный инженер отделения «Агропромхимии», с 1992 г. – управляю-
щий. В 1994 г. предприятие было практически насильственно реорганизовано в АООТ, позднее – в 
ООО «Буйская Агропромхимия». Основным видом деятельности стала заготовка и вывозка леса, в 
том числе снабжение дровами бюджетных учреждений. В 2004 г. в связи с переходом в частные 
руки предприятие прекратило хозяйственную деятельность и ныне не существует. Н. Г. Сычугов с 
2004 г. работал лесничим в Буйском, с 2007 г. зарегистрировался как индивидуальный предпри-
ниматель.  
 В апреле 1935 г. в Буйском открыли второй в районе ветеринарный пункт – амбулатория, 
манеж, квартиры работников (ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 126). Эта старая ветлечебница находилась в Ча-
паевском  по адресу ул. Чапаева, 1. С образованием района построили новую ветеринарную ле-
чебницу. Ещё 23 июля 1946 г. РИК выделил 40 тыс. руб. на достройку ветеринарной амбулатории и 
строительство районной ветлечебницы (ф. 98, оп. 1, д. 9,  л. 50). Это здание находилось за преде-
лами села, после постройки кирпичного завода оказалось в черте Буйского (ул. Красная, 84, впо-
следствии – жилой многоквартирный дом). Там же были квартиры работников лечебницы. Заве-
довала лечебницей старший ветврач района Мария Дмитриевна Беляева (ур.  Глушкова) (1915-77), 
дочь и внучка ветеринарных врачей, бабушка автора этой работы. Она родилась в с. Комлеве Ко-
тельничского уезда. Выросла в Котельниче. В 1935 г. поступила на ветеринарный факультет Киров-
ского зооветеринарного института, который окончила 9 ноября 1939 г. С 14 декабря 1939 г. – 
старший ветврач Боровского молочно-мясного совхоза Котельничского района, с 8 февраля 1945 г. 
– главный ветврач Порезского райсельхозотдела. С 14 марта 1946 г. – главный ветврач Буйского 
райсельхозотдела. С 24 марта 1949 г. по личному заявлению была переведена заведующей рай-
онной ветлечебницей. С 1 марта 1953 г. совмещала эту должность с должностью главного ветвра-
ча района.  С 1 января 1955 г. – зав. ветучастком  Буйской МТС, с 7 мая 1956 г. – старший ветврач 
МТС, с 1 июля 1958 г. – зав.  Буйским ветучастком, с 2 января 1961 г. – главный ветврач Буйского 
совхоза. Вышла на пенсию по инвалидности 1 июня 1964 г. 8 мая 1951 г. была награждена меда-
лью «За трудовую доблесть», 3 июня 1957 г. была отмена премией в числе авторов Уржумской 
породы свиней и награждена почётным знаком «Отличник сельского хозяйства СССР». В паррию 
вступила в годы войны. Она передала должность своей дочери Татьяне Дмитриевне Иконниковой 
(рожд. Шабалиной) (1942-2005).  Супруг М. Д. Беляевой с 20 августа 1948 г. (отчим моей матери) 
Виталий Никитович Беляев (1900-77) , беспартийный, из дворян Сарапульского уезда, сын уездно-
го лесничего, награждённый медалью «За победу над Германией», работал старшим землеустро-
ителем района. Депутат Буйского райсовета 3-го созыва, заместитель председателя народного 
суда района; 2 декабря 1948 г. он был решением райисполкома занесён в Книгу почёта Буйского 
района. После ликвидации района – землеустроитель и председатель рабочкома МТС. С 22 де-
кабря 1959 г. в течение года – председатель сельского суда, с 17 сентября 1963 г. – член комиссии 
по соцобеспечению. В мае 1961 г. на общем собрании пенсионеров сельсовета была создана кас-
са взаимопомощи пенсионеров при сельсовете. С момента образования кассы кассиром был В. Н. 
Беляев, неоднократно поощрявшийся за аккуратное ведение дел. Касса объединяла более 200 
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пенсионеров из 18 населённых пунктов, капитал был 4-5 тыс. руб. (Р. Попов. От нас не уходят оби-
женными. – «КИ», 5 апреля 1969 г.). Т. Д. Иконникова родилась в с. Боровка Котельничского райо-
на. Член КПСС с 1965 г. После окончания Буйской СШ и Кировского с/х института работала в 1964-
72 гг. главным ветврачом Буйского совхоза, в 1972-73 гг. – преподавателем зоотехнического учи-
лища в п. Косино Зуевского района. С начала 1973 г. до лета 1976 г. – главный ветврач, и. о. дирек-
тора совхоза «Ухтымский» Богородского района. В 1976-82 гг. – главный ветврач мясосовхоза «Ко-
тельничский» (п. Карпушино). В 1982-85 гг. – председатель исполкома Карпушинского сельсовета, 
с 1985 г.  –  секретарь   парткома   мясосовхоза.  С   1989 г.  –  главный   ветврач   Котельничского 
мясокомбината, затем – ведущий специалист Кировского Центра стандартизации и метрологии, с 
2002 г. – зав. базой Котельничской ДЮСШ.  
 В 1936 г. в селе открыли производство по переработке крапивной тресты в здании слесар-
но-механических мастерских. В октябре 1936 г. это помещение передали в аренду МТС на 10 лет. 
Производство закрылось в 1938 г. (Н. Михалёв, с. 49). В 1938 г. открыли столярную мастерскую 
(там же, с. 52). 18 января 1940 г. райисполком закрепил Буйский пруд за райпотребсоюзом для 
организации рыболовецких бригад (там же, с. 53). В 1941 г. в столярной мастерской организовали 
выпуск лыж для пулемётов и лыж для десантников, производство наглядных учебных пособий 
(деревянные крупнокалиберные патроны), десантных байдарок. Зимой заготовляли лес, исполь-
зуя даже пни (для производства из корней хомутных клещей) (там же, с. 60). В 1943 г. мастерскую 
расширили и начали реконструировать кузнечную мастерскую (была с 1931 г.), 31 марта РИК со-
гласовал строительство с облисполкомом. В 1944 г. пущена кузница, производившая ремонт сель-
хозмашин. 
 В 1936-40 гг. работала мастерская по производству плетёных изделий. 
 В 1942 г. Уржумским промкомбинатом открыто кирпичное производство в логу под Бар-
ским садом. Вырабатывали кирпич крестьянским способом: замешивали глину ногами, формова-
ли хлопушками, сушили во временных сараях, обжигали в печке в бугре у лога (Н. Михалёв, с. 
118).  
 Земское училище было преобразовано в школу-семилетку, перед войной – в среднюю 
школу. Была школа крестьянской молодёжи. 22 мая 1951 г. РИК решил открыть в селе с 1951/52 
учебного года среднюю школу рабочей молодёжи на 80 учащихся (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 110). 
 Работала библиотека, дом культуры (в храме), кинотеатр (получившие затем статус район-
ных). 6 февраля 1937 г. РИК решил открыть в селе продовольственный магазин (ф. 1, оп. 1, д. 88, л. 
25). Ныне это деревянное здание у церкви не используется.  
 Расцвет села связан с образованием Буйского района. Открытие районных учреждений, 
отделения Госбанка и пр. увеличило население села. Началось строительство новых улиц. 1 сен-
тября 1947 г. РИК рассмотрел вопрос о выборе территории для строительства райцентра и состав-
лении проекта планировки по акту от 23 августа. Северная граница села была определена от р. 
Алмек до кладбища, восточная – в 250 м от кладбища до усадеб колхоза «Рассвет». Решили изъять 
у МТС 12 га пашни для жилой застройки, а также часть земель «Рассвета» и «Безбожника» (ф. 98, 
оп. 1, д. 15, л. 34). 26 ноября вопрос рассмотрели повторно. Решили строить райцентр на землях 
«Рассвета» к северу от дороги на Уржум, до кладбища и лесов гослесфонда. Наметили место для 
мастерских промкомбината, больницы, начали строить водопровод с водозабором из пруда. Это 
были земли, где до революции располагались усадьбы крестьян, выехавших в починки. «Краси-
вый вид на пруд и массивы паркового леса в окрестностях села также будут обеспечены», - отме-
чалось в решении. У «Рассвета» изъяли 44,85 га (там же, л. 115). В начале 50-х отстроены улицы 
Октябрьская и Комсомольская. В конце 60-х гг., после строительства современного здания столо-
вой и двух магазинов, ныне заброшенных (специализированные хлебный и обувной), возник пе-
реулок Кооперативный. В 1972-75 гг. была построена ул. Садовая. 27 декабря 1977 г. сессия сель-
совета присвоила ещё одной улице название Новая (ф. 14, оп. 1, д. 471, л. 58). 25 апреля 1986 г. 
исполком сельсовета официально присвоил названия улицам  Новой и Луговой (ф. 14, оп. 1, д. 
594, л. 28). 27 марта 1990 г. наименована ул. Полевая (ф. 14, оп. 1, д. 641, л. 13).  
 Районный военный комиссариат разместился в здании лесничества, ул. Кирова, 1. (Этот  
старое двухэтажное деревянное здание на Кирова, 1 было построено при Мосоловых как лесни-
чество и оставалось таковым, пока не сгорело в конце ХХ в.) Затем его перевели в здание на ул. 
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Зелёной; после ликвидации района в здании была амбулатория больницы, оно пустовало с 1985 г.  
и было разобрано на дрова в 2009 г.  
 Редакция газеты «Призыв» была на ул. Кирова, 13.  
 Районная больница, открытая в 1944-45 гг., находилась по адресу ул. Красная, 2 (ныне – 
жилой дом); имелось второе здание в Чапаевской слободе. Амбулатория открылись в двухэтаж-
ном деревянном доме на углу ул. Кирова и позднейшего пер. Кооперативного (теперь это жилой 
дом). После ликвидации района под амбулаторию передали здание райвоенкомата. 5 марта 1948 
г. РИК решил перевезти в Буйское пустующий корпус Лажской участковой больницы (ф. 98, оп. 1, 
д. 22, л. 38об). После этого больница была переведена на ул. Зелёную, где было построено и её 
современное здание. 27 января 1955 г. Буйский РИК был вынужден принять решение об открытии  
в Буйском временного трахоматозного отделения на 15 коек с  2 медсёстрами и 2 санитарками (ф. 
98, оп. 1, д. 64, л. 22). Современное здание участковой больницы начали строить силами Уржум-
ского СМУ треста «Кировгражданстрой» в 1977 г. и ввели в эксплуатацию в декабре 1984 г. 
 Главные врачи районной больницы были, как правило, начальниками райздравотдела. Это 
Вера Александровна Соловьёва (до апреля 1947 г.), Николай Николаевич Усков (апрель-август 
1947 г.), Татьяна Ульяновна Пирогова (до июня 1949 г.), Николай Александрович Соловьёв (с июля 
1949 г.), Василий Николаевич Мордасов (с июня 1950 г.), Геннадий Александрович Тимофеев. В 
участковой работала Вера Александровна Грибоедова. Летом 1969 г. главным врачом был Лев 
Леонидович Шаляпин. Дольше всех больницу возглавлял Пётр Дмитриевич Лебедев, 1934 г. р., чл. 
КПСС. Он родился в д. Мазары в семье колхозников. Окончил семь классов Буйской СШ (1951 г.), 
Уржумскую фельдшерско-акушерскую школу (1954 г.), Казанский медицинский институт (1960 г.). 
Хирург и акушер-гинеколог участковой больницы. С сентября 1961 г. – главный врач (с перерывом 
в 1969 г.). Вышел на пенсию  26 ноября 2005 г. Хирург высшей категории, был награждён медаля-
ми «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина» и «Ветеран 
труда». Депутат сельского Совета всех созывов с 1963 г.  С 2005 г. больницу возглавляет Михаил 
Борисович Бусыгин, по специальности врач-стоматолог.  
 Был образован Буйский райпромкомбинат (см. вступление). 18 февраля 1947 г. РИК выде-
лил на 3 года кредит ему в размере 30 тыс. руб. на строительство столярного и кузнечного цехов 
(ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 38). Они находились в Заречной слободе. 13 апреля 1947 г. РИК отвёл под 
черепичный завод РПК (мощностью по проекту 150 тыс. черепицы в год) 10 га в колхозе «Инду-
стрия» Лебедёвского с/с, с вводом в 1948 г. (ф. 98, оп.1, д. 14, л. 75). 26 февраля 1948 г. РИК утвер-
дил смету на строительство кирпично-черепичного завода (там же, д. 22, л. 32об). 22 марта 1949 г. 
РИК выделил под строительство кирпичного завода 5 га земель колхоза «Красный огонёк», проек-
тируя выпуск 100 тыс. штук кирпича в год (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 70). Окончательное место для стро-
ительства завода РИК установил 26 мая 1950 г. Он выделил 5 га на месте площадки маслозавода. 
Проектная мощность – 110 тыс. штук в год (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 123). Перенос был связан с тем, что 
в Барском логу запас глины был невелик. На новом заводе поставили постоянные сараи, двухка-
мерную печь, применяли конную тягу и самодельный глиномес. В 1953 г. приобрели агрегат мар-
ки СМ-196 типа «Колхозник», вырабатывающий до 6 тыс. штук кирпича в месяц (Н. Михалёв, с. 
118). В 1947 г. при РПК открылись швейная и санная мастерские (там же, с. 141). 21 марта 1951 г. 
РИК решил организовать при РПК группу глухонемых в 15-20 человек по столярному, сапожному и 
швейному делу, а при Буйской школе – классы для обучения глухонемых (ф. 98, оп. 1, д.37, л. 
68об).  
 Райпищекомбинат размещался на ул. Красной, 3. Теперь этого здания не существует. 
 О других предприятиях и артелях – см. вступление. 
 13 июня 1946 г. РИК выделил земельный участок под коммунальную баню в селе, площа-
дью 0,20 га, у сада на земле «Рассвета» (ф. 98, оп. 1, д. 9, л.43). Баня принята на баланс РПК 25 де-
кабря 1948 г. (д. 22, л. 234). 30 июля 1955 г. РИК постановил строить в селе новую коммунальную 
баню (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 136). Эта баня 20 сентября 1960 г. была передана из Уржумского РПК в 
совхоз (Н. Михалёв, с. 96). Здание находится в заречной части села.  
 В селе до этого был только сепараторный пункт. 26 марта 1947 г. РИК решил строить мас-
лозавод мощностью 500 тонн молока в год (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 55об). Маслозавод находился в 
Заречной слободе.  
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 Новообразованная Буйская контора «Заготзерно» 7 февраля 1948 г. получила под застрой-
ку складами участок земли по правую сторону дороги на Мазары, площадью 1,5 га, на что дало 
согласие общее собрание в «Рассвете» от 13 января. Для работы по 2 пеших выделили колхозы 
им. Молотова, «Культура» и «25-й Октябрь» (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 12об).  
 9 апреля 1949 г. РИК выделил участок под аэродром площадью 36 га из земель «Рассвета», 
хотя колхозное собрание 3 апреля высказалось против. Аэродром располагался в 200 м от села в 
сторону Мазар (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 93).  
 16 февраля 1946 г. РИК решил открыть в селе детский сад на 60 мест (ф. 98, оп. 1, д.8, л. 
65). 9 сентября 1947 г.решили открыть ясли на 20 коек. Заведующей была Мария Никитична Задо-
рина (ф. 98, оп. 1, д. 15, л. 40об). Впоследствии, 26 мая 1955 г., РИК констатировал, что в яслях бы-
ло 20 детей, в детсаде – 25, и решил увеличить численность до 30 и 35 детей (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 
109).  9 июля 1947 г. на баланс сельсовета передали торговый павильон (ф. 98, оп. 1, д. 15, л. 3об).  
9 августа 1947 г. в селе открылась молочная кухня, заведующей была Мария Гавриловна Хозяйки-
на. Кухню поместили в здании госбанка (там же, л. 28). 14 апреля 1948 г. в селе открылся магазин 
КОГИЗа в арендованном помещении (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 62об). 27 апреля в дополнение к биб-
лиотеке открыли избу-читальню (с 1 мая), к 1 октября должны были построить новое её здание за 
счёт самообложения (ф. 98, оп. 1, д. 22,  л. 73). Но она осталась в арендованном доме. 22 мая 1951 
г. РИК решил открыть в селе среднюю ШРМ с 80 учащимися (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 110).  
 6 октября 1947 г. сдан в эксплуатацию Дом советов. Туда переехал сельисполком, а здание 
сельсовета передали районной библиотеке (ф. 98, оп. 1, д. 15, л. 63).  
 Исполком Совета ещё раз переехал. В 1970 г. было построено современное типовое зда-
ние на ул. Курортной. Старое здание сельсовета решением исполкома сельсовета от 20 ноября 
1970 г. передали под 3 квартиры (ф. 14, оп. 1, д. 360, л. 17). 
 В Буйском был образован колхоз «Рассвет». В 1936 г. за ним числилось 751,59 га земли (ф. 
1, оп. 1, д. 83, л. 37об). В 1940 г. в его севообороте имелись 620,37 га пашни, 32,49 га усадеб, 38,66 
га сенокосов и 17,22 га выгонов (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 200). В 1949 г. на 577 га пашни осталось 60 
трудоспособных колхозников (ф. 98, оп. 1. д. 28, л. 93). Первым председателем, видимо, был Ан-
дрей Яковлевич Пихтин, затем – председатель Совета. С 1935 г. председателем был Михаил Пет-
рович Чебышев (1905-?). С 1937 г. был Фёдор Демьянович Крюковских. В 1941 г. был Иван Ивано-
вич Сычугов, весной 1942 г. – Александр Фёдорович Кривилёв (1900-43, пропал без вести). После 
его ухода на фронт – Михаил Алексеевич Крюковских. После войны – некий Коростелёв. 7 февраля 
1946 г. РИК передал на него дело в прокуратуру за допущение падежа нескольких жерёбых коне-
маток (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 46). В марте 1947 г. был Алексей Александрович Черепанов. В 1949 г. – 
Николай Васильевич Рассанов, 1911 г. р., бывший тракторный бригадир Буйской  МТС. 
 В похозяйственной книге (ф. 14, оп. 1, д. 6) было отмечено 99 домохозяйств с 404 жителя-
ми. Тогда в селе было 4 улицы – Кирова, Красная, Курортная и Зелёная. Но в списках нет работни-
ков районных организаций, почти нет работников промышленных предприятий. Реально населе-
ние села было гораздо многочисленнее. Из домохозяев фамилию Чебышев носили 6, Арефьев – 5, 
Попов, Рассанов, Романов и Слесарев – по 4; по 3 – Крюковских и Сычугов, по 2 – Баженов (Божа-
нов), Белевских, Бердников, Ветлужских, Головизнин, Колобов, Коростелёв, Парфёнов, Пировских, 
Самарцев, Шестопёров. Единично встречались фамилии Бешкарев, Бирюков, Буторин, Бушуев, 
Воробьёв, Гоголев, Голобцев, Добров, Ершов, Жмакин, Кабаков, Картавых,  Климов, Кокорев, Ко-
новалов, Кононов, Конюхов, Костромин, Котлов, Курбатов, Лаптев, Мачехин, Мусатов, Окулов, 
Окунев, Охотин, Песков, Пихтин, Половников, Резвых, Садырев, Саломатин,  Слотин, Сморкалов, 
Смышляев, Судницын, Сучков, Толчин, Фишов, Фоминых, Хватаев, Хозяйкин, Холкин, Чесноков, 
Шикалов. Такой разброс связан, несомненно, с тем, что изначально в Буйском не было сельского 
мира, а были крепостные из разных местностей, свезённые Мосоловыми. Всё население было чи-
сто русским.  
 В 1955 г. при ликвидации района в Уржумский РПК были переданы: кирпичный завод с 
механизированной формовкой сырца; производство древесного угля и смолы; лучшая в районе 
ГЭС с прудом; кузнечно-механический цех; столярная мастерская; лесозавод; парикмахерская, 
швейная и санно-обозная мастерские. В 1957 г. в объединение «Рембыт» были переданы швейная 
и сапожная мастерские и парикмахерская (Н. Михалёв, с. 72 и 141). В конце 60-х гг. на ул. Кирова, 
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на площади, построили новое здание отделения райбытуправления, с парикмахерской, швейной, 
обувной мастерскими. От ликвидированного Буйского райпищекомбината в кооперацию переда-
ли мясоколбасный цех и молокозавод, которые вскоре закрылись. 1 ноября 1958 г. в селе создали 
отделения Уржумского РПК. В 1967-68 гг. их преобразовали в цехи. Это происходило на фоне раз-
вала промышленности после ликвидации района. 
 Водослив ГЭС был аварийным. Ремонт требовал остановки станции на 3-4 месяца. РПК 
взял ссуду и в 1956-57 гг. построил тепловую электростанцию с локомобилем П-75 и генератором 
на 64 кВт. Водослив, правда, в 1957 г. частично отремонтировали. В 1968 г. ГЭС была остановлена 
совсем, сельсовет подключили к государственной ЛЭП. Локомобиль ещё некоторое время сохра-
нялся в резерве (Н. Михалёв, с. 74). В 1970 г. пролётные сооружения ГЭС были разрушены павод-
ком, многие годы в селе не было пруда. Он был вновь построен силами Уржумской ПМК №16 тре-
ста «Кировмелиорация» в 1983 г.  
 Мельница была передана в колхоз им. Фрунзе, затем – в совхоз и племзавод, исправно 
работала, пока не была закрыта в 2005 г. Здание разрушается. 
 Лесозавод был списан в 1971 г. Заготовка мочала составила 25 т в 1959 г., 15 т. – в 1960 г.  
 Кирпичный завод в 1955 г. произвёл 229 тыс. шт. кирпича, в 1956 г. – 263 тыс. шт., в 1957 г. 
– 519 тыс. шт., в 1959 г. – 779 тыс. шт., в 1960 г. – 1121 тыс. шт., в 1963 г. – 1215 тыс. шт., в 1965 г. – 
1420,9 тыс. шт. Завод расширял карьеры, строил новые сараи, но не был модернизирован. С 1968 
г. началось сокращение производства. В 1970 г. РПК списал завод, передав базу в совхоз (Н. Миха-
лёв, с. 118). С гибелью совхоза исчез и кирпичный завод. В 1956 г. на заводе было 8 рабочих, в 
1958 г. – 18, в 1959 г. – 25 (Н. Михалёв, с. 99).   
 Столярный цех был переведён в кирпичный сарай, построенный ещё Мосоловыми как 
склад для хранения металла. К апрелю 1961 г. его перестроили. В 1959 г. выпустили продукции на 
21,4 тыс. руб., в 1965 г. – на 57,2 тыс. руб. В 1963 г. цех получил звание «Цех коммунистического 
труда» (Н. Михалёв, с. 109). Кузницу закрыли в 1968 г.  С 1 октября 1973 г. то немногое, что оста-
лось от Буйского РПК, было вместе с головным предприятием преобразовано в Уржумский ДОК 
(столярный цех в Буйском).  
 После 1955 г. управляющим Буйским отделением Уржумского РПК оставался директор 
Буйского РПК А. А. Курочкин (см. о нём во вступлении). С лета 1956 г. управляющим работал быв-
ший директор райпищекомбината В. И. Холкин (см. о нём во вступлении). В 1958 г. вернулся вы-
езжавший из села А. А. Курочкин. С конца 1960 г. отделением руководил Е. Ф. Вшивцев. С 1966 г. 
упоминается Михаил Иванович Селюнин. С 1969 г. управляющим отделением работал Владимир 
Ильич Резвых. В 1970 г. работал А. Г. Романов. С 1972 г. управляющим (старшим мастером столяр-
ного цеха ДОКа) был А. И. Картавых. 28 октября 1976 г. сессия сельсовета освободила его от рабо-
ты в связи с уходом на пенсию. Старшим мастером был назначен Виктор Николаевич Окунев, 1939 
г. р. (ф. 14, оп. 1, д. 451, л. 25). Летом 1985 г. старшим мастером стал Владимир Иванович Заровня-
ев, бывший председатель сельисполкома. После его смерти (23 марта 1988 г.) был снова назначен 
В. Н. Окунев. В 1990 г. столярный цех передали в собственность госплемзавода. 12 октября 1990 г. 
сессия сельсовета утвердила старшим мастером цеха Фёдора Ефимовича Окунева, 1939 г. р. В 
1993 г. старшим мастером стал Владимир Леонидович Тюриков, 1947 г. р., сын бывшего мастера 
ЛТУ ЭТУС. Он родился в Пижанке. Окончил 8 классов Буйской СШ и Савальский лесной техникум 
(1967 г.). Работал в Цепочкинском лесничестве помощником лесника в Заречном, инструктором 
райкома ВЛКСМ. С 1968 г. – инженер по технике безопасности и секретарь комсомольской орга-
низации совхоза в Буйском, в 1980-90 гг. – заместитель директора  госплемзавода, с 1990 г. – зав. 
пасекой племзавода. В 2002 г. столярный цех был закрыт.  
 В 1980-е годы в Буйском открылось отделение ПО «Умелец». Его возглавлял Николай Кон-
стантинович Решетников. Погибло вместе со всем ПО в 1990-е годы.  
 В 1970 г. на площади (ул. Кирова) ввели в строй здание отделения быткомбината. С его 
образования в конце 1960-х г. им заведовала Р. И. Неганова. С конца 1973 г. заведующей была Е. Г. 
Решетникова. 19 июня 1975 г. сессией Совета была утверждена Ираида Ивановна Мошкина. С 
1988 г. работала Людмила Алексеевна Аристова. В 1990-е годы предприятие было ликвидирова-
но.  
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 Буйское лесничество вошло в состав Уржумского лесхоза. Лесничими были Александр 
Иванович Агафонцев, его сын Владимир Александрович Агафонцев. Длительное время лесничим 
работал Н. Г. Касьянов. С 1981 г. лесничим был  Николай Анатольевич Марышев, с 1983 г. – Вла-
димир Яковлевич Буторин. Он родился в 1953 г. в д. Ново-Толмацкой Архангельского с/с. После 
окончания Андреевской неполной средней школы и школы №1 им. В. И. Ленина в  Уржуме окон-
чил Нолинский техникум механизации сельского хозяйства. Служил в армии. Затем окончил Са-
вальский лесотехникум. В 1973-74 гг. – водитель в совхозе «Уржумский», с 1974 г. – в Буйском. С 
1976 г. – мастер леса Буйского лесничества, с 1978 г. – лесничий. С 2004 г. – на пенсии по болезни. 
С 2004 г. лесничим работал бывший управляющий отделением «Агропромхимии» Н. Г. Сычугов. С 
2007 г. лесничим работает Алексей Владимирович Губин.  
 Районный Дом культуры был преобразован в Буйский сельский клуб. В 1970 г. с помощью 
совхоза был построен типовой Дом культуры, на месте усадьбы Мосоловых. Дольше всех, более 
35 лет (с перерывом), заведующим был Сергей Павлович Борисов (1928-2007), уроженец д. Кукнур 
МАССР, «Заслуженный работник культуры РСФСР», участник Всероссийского съезда работников 
культуры в Москве (1968 г.). При нём и был построен новый ДК. Неоднократно Буйский ДК при-
знавался лучшим по итогам работы года в районе. Был награждён медалями «За доблестный 
труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина» и «Ветеран труда». На пенсию 
вышел в 1988 г.  
 Отделение связи до выхода на пенсию в 1981 г. возглавлял бывший начальником и район-
ного отдела связи Никифор Климентьевич Садырев. В 1981 г. начальником стала Тамара Павловна 
Самарцева. С 1984 г. до 2009 г. работала Антонина Александровна Заровняева (ур. Заболотских), 
супруга В. И. Заровняева.  Она родилась в 1951 г. в поч. Петров Тарасовского с/с. Окончила Буй-
скую школу в 1969 г. и курсы работников почты. С 1970 г. работала заведующей Тарасовским от-
делением связи, с 1973 г.  работала в Буйском, в сберкассе и в отделении связи. С 2009 г. отделе-
ние возглавляет Елена Аркадьевна Наумова.  
 В 60-е гг. в Буйском был организован линейный технический участок №8 Уржумского элек-
тротехнического узла связи (ЭТУС). Он располагался на первом этаже отделения связи, впослед-
ствии построили специальное здание за Домом культуры. Первым его мастером был Леонид Се-
мёнович Тюриков (1916-91). Он родился в с. Пижанка. С 1931 г. был почтальоном в Пижанке, по-
том – линейным монтёром Яранского узла связи. В 1936 г. был призван в РККА. Участник советско-
финской войны. В апреле 1941 г. был демобилизован, в июле снова ушёл на фронт. Дошёл до Кё-
нигсберга. Старший сержант, был награждён несколькими медалями. Весной 1945 г. его часть пе-
ребросили на Дальний Восток, и он участвовал в разгроме империалистической Японии. В 1946 г. 
был демобилизован, работал по специальности в Пижанке – монтёр, помощник начальника рай-
онного радиоузла. После временной ликвидации Пижанского района в 1959 г. был переведён в 
Буйское.  Работал монтёром, затем – начальником цеха связи и ЛТУ №8 Уржумского ЭТУС. После 
его выхода на пенсию Буйский ЛТУ возглавлял Иван Михайлович Безруков до ликвидации самого 
предприятия.  
 Здания передавались из района селу. Так, 29 марта 1957 г. исполком сельсовета просил 
райисполком передать бывшее здание отдела милиции детскому саду, пристрой (лабаз) этого 
здания – школе под дровяник, земельный участок – школе. Освободившиеся в зданиях почты, до-
ротдела, сберкассы, сплавной конторы площади отдавали под коммунальные квартиры. Бывшую 
больницу просили отремонтировать (тоже под квартиры) (ф. 14, оп. 1, д. 101, л. 12). 11 апреля 
1954 г. исполком Совета передал дом на ул. Кирова, 5 целиком под контору колхоза (ф. 14, оп. 1, 
д. 138, л. 9). Это было здание Буйского районного отделения Госбанка. Ныне на первом этаже – 
магазины, на втором был музей истории Буйского госплемзавода. Выстроенное для районного 
отдела милиции здание на ул. Курортной, 9, передали под государственный детский сад. 21 ок-
тября 1968 г. в селе открылись совхозные сад-ясли на 45 мест, с центральным отоплением (М. 
Мартынова. Окружены заботой. – «КИ», 2 марта 1971). 20 ноября 1970 г. исполком сельсовета 
принял решение о закрытии государственного детского сада из-за не наполняемости групп. Обе 
ставки перешли в совхозный детский комбинат. Здание передали временно под школьный интер-
нат (ф. 14, оп. 1, д. 360, л. 17). С 1 января 1993 г. детсад передали на баланс сельсовета. В декабре 
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1970 г. открылся (в старом здании быткомбината) интернат на 125 мест. Начальную школу затем 
временно перевели в здание бывшего отела милиции, передав здание 1913 г. также интернату. 
Здание райисполкома размещалось в каменном доме на ул. Зелёной, к нему пристроили второй 
этаж. Ныне – под магазином. Райкомы партии и комсомола размещались в двухэтажном камен-
ном здании на ул. Кирова; его передали под правление сельпо и магазин.  
 11 июля 1967 г. исполком присвоил новой улице села, где была отстроена контора совхоза, 
ул. Комарова (ф. 14, оп. 1, д. 302, л. 35), в честь лётчика-космонавта, погибшего 24 апреля 1967 г. В 
том же году на бывшей базарной площади разбили сквер (силами общественности) вокруг ново-
поставленного памятника жителям сельсовета, погибшим в годы Великой Отечественной войны 
(там же, л. 39).  
 Острый вопрос о дороге с твёрдым покрытием до райцентра стал решаться только с 1990 г. 
Были поставлены железобетонные мосты через Буй в с. Архангельском и через Мазарку в районе 
Просвирят. Работал «Спецдорстрой» - дорожные строители Советской Армии. Начали строить ас-
фальтированную дорогу от села до Чугуевского. После ликвидации СССР работы приостановились. 
Окончательно село было соединено асфальтом с Уржумом только осенью 1995 г., силами уржум-
ских дорожников. Благодаря этой дороге автобусное сообщение с Уржумом стало постоянным и 
круглогодичным. Проект строительства автодороги Буйское – граница Республики Марий Эл через 
бывшую Таловку был отложен в 2007 г., хотя трасса была уже намечена. 
 Слобода Заречная в 1926 г. как отдельный населённый пункт   не   выделялась.   Но   здесь  
образовался свой колхоз, сначала коммуна, затем сельхозартель «Безбожник». В 1936 г. – 532,06 
га угодий (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 37об). В 1940 г. он имел 459,26 га пашни, 24,96 га усадеб, 41,84 га 
сенокосов и 43,87 га выгонов (ф. 1, оп. 1, д. 105, л. 90). 24 октября 1947 г. общее собрание колхоз-
ников решило переименовать колхоз в им. М. В. Мичурина. РИК согласился на это только 1 апреля 
1949 г. (ф. 98, оп. 1, д.28, л. 89об).  Кто был первым председателем, неизвестно. До 1936 г. – Нико-
лай Фёдорович Фишов (1888-?). С 1936 г. – Михаил Иванович Кузьминых. В 1941 г. назван Николай 
Андрианович Сергеев, затем – Борис Аркадьевич Никифоров, с 1942 г. – Василий Михайлович Ко-
лобов. После войны – снова Фишов. 13 июня 1946 г. РИК передал на него дело в прокуратуру за 
падёж лошади (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 42). Председателем был Созонов. В 1949 г. – Павел Гаврилович 
Чебышев, 1915 г. р., чл. ВКП(б), награждённый медалью «За победу над Германией». 
 Слобода была исключена из реестра населённых пунктов в связи со слиянием с селом ре-
шением РИК от 15 сентября 1964 г. (ф. 1, оп. 1, д. 346, л. 544). В 1949 г. слобода описана в похозяй-
ственной книге как улицы Первомайская, Революционная и Нагорная села Буйского. Здесь отме-
тили 69 домов и 278 жителей. Арефьев и Вшивцев (по 5), Казаков, Колобов, Осипов, Решетников и 
Фишов (по 3), Картавых, Крюковских, Кузьминых, Меринов и Черкасов (по 2); единично – Белев-
ских, Буйских, Бушков, Ведерников, Ветлужских, Глушков, Головизнин, Григорьев, Климов, Коркин, 
Коскин, Кошкин, Мальцев, Марков, Михеев, Мошкин, Никифоров, Новосёлов, Олюнин, Панов, Пи-
терских, Половников, Рябов, Самарцев, Сандалов, Сбоев, Сгибнев, Сергеев, Созонов, Тёлкин, Тёп-
лых, Фурин, Чебышев, Шамов (ф. 14, оп. 1, д. 5 и 11). 
 Починок Рыковский в 1926 г. не упоминается. От села он отделён оврагом с рекой Алмек 
(Алматкой). Видимо, эта часть села (бывшая слобода Подгорная?) выделилась также в период 
коллективизации. Был назван в честь А. И. Рыкова, председателя СНК СССР с января 1924 г. до де-
кабря 1930 г. Здесь был колхоз «Рыковская». В 1936 г. имелось 182,14 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 
35). 6 февраля 1937 г. РИК согласился со слиянием этого колхоза с «Рассветом» (ф. 1, оп. 1, д. 88, л. 
31), но оно не произошло. 20 августа 1937 г. общее собрание починка решило переименовать его 
в Чапаевский, а колхоз – в им. Чапаева, чтобы не носить имя врага народа. РИК утвердил решение 
24 августа (ф. 1, оп. 1, д. 89, л. 37). Вместе с Заречной слободой был исключён из реестра населен-
ных пунктов при объединении с Буйским.  
 В 1949 г. здесь были улицы Чапаева и Набережная. Насчитывали 25 домов при 113 жите-
лях. Домохозяева носили фамилии Самарцев (4), по два – Конюхов, Кошкин, Михеев, Сычугов, 
Фоминых, Чебышев, Чесноков; единично – Арефьев, Бешкарев, Зуев, Котельников, Крюковских, 
Мельников, Сидельников (ф. 14, оп. 1, д. 16). В починке был колхоз «Рыковская» (с 1937 г. - им. В. 
И. Чапаева). С декабря 1934 г. председателем был Григорий Ильич Самарцев (впоследствии – 
председатель сельсовета). С января 1936 г.  председателем была Елена Фёдоровна Чеснокова 
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(1895-?), с 1937 г. – Николай Степанович Кошкин (будущий директор МТС), в 1941 г. был Владимир 
Николаевич Чесноков, в 1942 г. – Максим Фёдорович Фоминых. 7 февраля 1946 г. РИК передал в 
прокуратуру дело на него за незаконное расходование семенных фондов (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 44). 
В 1947 г. был И. Н. Конюхов. В 1949 г. работал Александр Николаевич Чесноков, 1897 г. р.  
 На правобережье Буя была деревня Вшивцево. Называлась также починком Вшивцевским.  
Год основания неизвестен. Видимо, в 1870-е годах. В 1926 г. – 11 дворов, 55 человек. Здесь был 
колхоз им. С. М. Кирова. Имел 110,09 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 34об). С 1936 г. председателем 
был Дмитрий Михайлович Тёлкин (1902-15.10.43, погиб под Мелитополем). 12 февраля 1939 г. 
общее собрание решило слиться с «Безбожником», на что дало согласие собрание «Безбожника» 
24 февраля. Тогда в им. Кирова осталось 10 трудоспособных работников. 1 июня 1939 г. РИК 
утвердил это решение (ф. 1, оп. 1, д. 99, л. 131). После этого деревня сселилась в слободу (Вшив-
цевы и Тёлкины).  
 Выше Буйского в реку впадал левый приток р. Сюбинка. Здесь на левом берегу находилась 
деревня Большая Сюба. Время её основания неизвестно, во всяком случае, старше завода. (В 1964 
г. исполком райсовета наобум назвал 1850 г. – ф. 1, оп. 1, д. 349). Имелась начальная школа. Она 
была закрыта решением РИКа от 20 июля 1976 г. (ф. 1, оп. 1, д. 616, л. 265). В 1926 г. в деревне бы-
ло 46 дворов и 211 жителей (мари – 52). В 1949 г. (ф. 14, оп. 1, д. 13 и 14) в деревне было 43 домо-
хозяйства (мари – 10) и 199 жителей (мари – 94). Фамилии домохозяев: Безбородов и Черепанов 
(по 7), Воробьёв (6, мари), Даровских и Ратов (по 4), Зайцев (3, мари), Голубев (мари) и Ральников 
(по 2); единично – Ведерников, Воронов (мари), Коростелёв, Кузнецов, Окулов, Решетов и Якунин-
ских (мари).  
 В деревне был колхоз «Красный огонёк». В 1936 г. имел 513,18 га угодий (ф. 1, оп. 1, д. 83, 
л. 36). В 1940 г. колхоз имел 428,69 га пашни, 20,4 га усадеб, 2,94 га сенокоса и 39,76 га выгонов (ф. 
1, оп. 1, д. 105, л. 199об). До 1936 г. председателем был Пётр Григорьевич Безбородов, 1904 г. р.; в 
1936 г. был избран Александр Иванович Безбородов; в 1941 г. назван Алексей Александрович Че-
репанов; с 1942 г. работал снова А. И. Безбородов. В 1949 г. председателем был Григорий Никола-
евич Ратов, 1922 г. р.  
 Чуть выше на правом берегу реки находится деревня Викулята (Викулов). Время основания 
неизвестно. Население всегда было русским.  В 1926 г. было 28 дворов и 153 жителя, а также 
мельница (см. выше). В 1949 г. – 25 дворов и 101 житель (ф. 14, оп. 1, д. 7). Домохозяева – Коро-
стелёв (20), Даровских (2), единично – Болдырев, Решетов, Урлапов (мельник). В деревне был кол-
хоз «Викулятская». В 1936 г. имел 300,73 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 34об). В 1940 г. – 244,31 га 
пашни, 16,04 га усадеб, 6,49 га сенокосов и 10,48 га выгонов (ф. 1, оп. 1, д. 105, л. 199об). С 1933 г. 
(очевидно, с момента организации) председателем был Иван Григорьевич Болдырев, 1877 г. р. В 
1937 г. был избран Дмитрий Николаевич Коростелёв. В 1941 г. работал Тимофей Иванович Коро-
стелёв (1905-44, пропал без вести), после его ухода на фронт – снова И. Г. Болдырев. В 1944 г. 
назван А. Г. Коростелёв. В сентябре 1946 г. упомянута некая Рябова, в июле 1947 г. – Алексей Ива-
нович Коростелёв.  
 На притоке Сюбинки, у границы с Марийской АССР (как и Викулята), находилась деревня 
Пинженерь. Время основания неизвестно. В 1926 г. – 45 домов с 202 жителями (мари – 55). В 1949 
г. осталось 27 домов (мари – 10) и 118 жителей (мари – 36). Фамилии домохозяев: Кошкин (4), Ле-
бедев (3, мари), по 2 – Вязников, Голышев, Коростелёв (мари), Малков, Медведев (мари), Чемо-
данов; единично встречались фамилии Барабанщиков (мари), Блинов, Корчёмкин (мари), Кочер-
гин, Москвин (мари), Помыткин, Слотин, Шарнин (ф. 14, оп. 1, д. 11). Деревня была снята с реги-
страции решением РИК в 1987 г. (ходатайство исполкома сельсовета от 2 марта 1987 г.) 
 В деревне был колхоз им. Жарского. В 1936 г. имелось 468,93 га (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 36). В 
1940 г. имелось 403,20 га пашни, 16,69 га усадеб, 26 га выгонов, сенокосов не было (ф. 1, оп. 1, д. 
105, л. 199). С 1936 г. председателем был Василий Константинович Чемоданов, 1902 г. р. С 1937 г. 
работал Андриан Осипович Чемоданов. В 1941 г. – Иван Степанович Чемоданов (1904-19.05.43, 
умер в плену). В 1942 г. – Сергей Иванович Кошкин. В 1945-48 г.г. работал Николай Иванович Мал-
ков, 1909 г. р. Он в 1926-28 гг. по комсомольской путёвке работал на Уралмашзаводе. Потом – в 
своём колхозе. Снова поехал по комсомольской путёвке в Ижевск, работал там 4 года. Вернулся в 
колхоз. В 1941 г. был призван в РККА, воевал в артиллерии. Был награждён орденом Отечествен-
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ной войны, орденом Славы 3-й степени, медалями «За боевые заслуги», «За победу над Германи-
ей» (В. Ветлужских. Ветеран из Буйского. – «КИ», 9 мая 1989 г.). Правда, 16 февраля 1948 г. РИК 
поручил прокуратуре привлечь его к уголовной ответственности за расходование хлеба свыше 
15%  сданного государству при отсутствии страхового и фуражного фонда (ф. 98, оп. 1, д. 22, л.21), 
но он работал и  далее  с  1949 г.   В 1948-49 г. г.  Председателем  временно  был  М.  П.  Задорин, 
 1910 г. р.  
 Крупнейшим левым притоком Буя является р. Мазарка. В её среднем течении на правобе-
режье находится деревня Мазары. Время основания неизвестно. Название предположительно 
башкирское. В переписной книге 1722 г. упоминается «Чамской волости деревня Мазар – 2 души, 
лет – 139» («Уржумская старина», 1998, №9). Эта деревня вполне может быть Мазарами или Са-
моделкиным. Наличие священной рощи у деревни говорит о том, что Мазары могут быть и древ-
нее. Находясь на Яранском тракте, была центром Мазарской волости до 1895 г. В 1913 г. откры-
лась земская школа. От её здания остались лишь следы фундамента. В 1957 г. методом народной 
стройки поставили новое здание школы. Школу закрыли в XXI веке.  В 50-е гг. был открыт сепара-
торный пункт Буйского (позднее – Уржумского) маслозавода. В 1926 г. – 64 двора с 284 жителями 
(мари – 132), не считая мельницы (см. выше). В 1949 г. – 68 дворов (мари – 37) с 265 жителями 
(мари – 125) (ф. 14, оп. 1, д. 8 и 9). Фамилии русских домохозяев были Неганов (10), Карпов (4), 
Иконников (4), Аристов (3), Буторин и Волосов (по 2), единично – Баженов, Голышев, Котельников, 
Рябов, Сычугов, Хватаев. Фамилии марийского населения: Галкин (4), Лебедев (4), Стробыкин (4), 
Задорин (3), Муравьёв (3), Скворцов (3), Гусев (2), Савицких (2), Уткин (2), единично – Веприков, 
Горбунов, Евсеев, Журавлёв,  Мамаев, Перескоков, Тагаков, Хорошавин, Черёмухин, Шишкин.  В 
деревне возникло два колхоза. Марийский   колхоз  назывался  «Йошкар-Пеледыш».  По  отметке 
в    похозяйственной    книге,  он  был  организован  15   марта   1935 г.  В   1936 г.  имел  227,41   га  
(ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 36об). Председателями были Пётр Васильевич Шишкин (1897-?), с 1937 г. – 
Андрей Петрович Уткин (погиб на войне). В 1941-42 гг. назван Николай Фёдорович Фишов (из За-
речной слободы). После войны работал Илья Петрович Шишкин, 1926 г. р. С 1948 г. – Александр 
Александрович Аристов, 1901 г. р. Последним председателем в мае 1950 г. снова был упомянут 
Шишкин.  
 Русский колхоз назывался «Венера». В июле 1935 г. в него входили 14 дворов с 30 работ-
никами (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 109). Имелось 403,26 га (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 36). Председателем был 
тот же А. А. Аристов. Он родился в Мазарах, из середняков. В 1913 г. окончил четырёхлетний курс 
в Буйском земском училище. В январе 1918 г. был мобилизован на лесозаготовки и сплав, с весны 
до июля 1919 г. – в долгие подводы до Кунгура Пермской губернии. С февраля 1920 г. до августа 
1924 г. – в РККА, воевал с Махно и Врангелем, перенёс тиф. Окончил курсы телефонистов в Ниж-
нем Тагиле. Служил в Тбилиси в отдельном батальон связи. Участвовал в подавлении антисовет-
ских мятежей в Хевсурети и в Кюрдамире. Знал турецкий и персидский языки. С 1924 г. – член 
сельсовета и его статистик. В 1935 г. возглавил колхоз. С июля 1938 г. – рядовой колхозник, с авгу-
ста того же года – секретарь сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 45, л. 28-29). 
 3 июля 1938 г. оба колхоза объединились под названием «Йошкар-Пеледыш» (ф. 1, оп. 1, 
д. 92, л. 93). В 1940 г. колхоз имел в севообороте 661,31 га пашни, 37,90 га усадеб, 45,93 га сеноко-
сов и 14,75 га выгонов (ф. 1, оп. 1, д. 105, л. 85об).  
 Ниже по Мазарке, на высоком левом берегу, находилась деревня Самоделкино (Мазары). 
Время основания неизвестно. Райисполком ходатайствовал о снятии её с регистрации 22 января 
1974 г. (ф. 1, оп. 1, д. 569, л. 27). Он поторопился, поскольку Буйский сельсовет ходатайствовал о 
снятии деревни с регистрации только 28 октября 1976 г. (ф. 14, оп. 1, д. 451, л. 26). Райисполком 
окончательно снял её с учёта 26 июня 1978 г. (ф. 1, оп. 1, д. 668, л. 95). В 1926 г. было 39 дворов с 
182 жителями и мельница (см. выше). В 1949 г. (ф. 14, оп. 1, д. 4) было 23 двора с 107 жителями. 
Фамилии домохозяев были: Самоделкин – 7, Огородов – 5, Кононов – 3, Буйских, Мальцев и Хва-
таев (по 2), единично – Вязников и Ширяев. В 1933 г. был организован колхоз «Восход». В 1936 г. – 
367,40 га (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 37). В 1942 г. был установлен севооборот в составе 516,65 га пашни, 
0,71 га сада и 1,33 га огорода (ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 55об).  
 Председателями колхоза были до 1936 г. Иван Сергеевич Огородов (1902-?), с 1936 г. – 
Степан Фёдорович Огородов. В 1941 г. был Иван Семёнович Огородов (1903-июнь 1942, пропал 
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без вести), с 1942 г. – снова С. Ф. Огородов. Весной 1946 г. его сменил Семён Васильевич Кононов 
(1913-30.04.50). Он был призван в РККА в ноябре 1942 г., разведчик. В составе Центрального фрон-
та воевал на Курской дуге, был награждён медалью «За отвагу». В августе 1944 г. получил орден 
Красного знамени за пленение немецкого генерал-лейтенанта, командира 73 п. д., под Варшавой. 
За бои во время Висло-Одерской операции – второй орден Красного Знамени. За Берлинскую 
операцию – орден Отечественной войны 1-й степени. Медали «За освобождение Варшавы», «За 
взятие Берлина», «За победу над Германией». После демобилизации возглавил колхоз и вывел 
его в передовые (С. Кононов. Мои воспоминания. – «Призыв», 9 мая 1946 г.). С января 1950 г. кол-
хозом руководил Иван Петрович Самоделкин.  
 Напротив, на низменном правобережье, был выселок Андреевское сельскохозяйственное 
товарищество (Андреевский). По данным похозяйственных книг, первый дом был поставлен в 
1921 г., в 1922 г. возник новый населённый пункт. Исключён из реестра одновременно с Самодел-
киным 22 января 1974 г.  В 1927 г. было 7 домов и 37 жителей. В 1949 г. (ф. 14, оп. 1, д. 4) было 12 
домов и 56 жителей. Фамилии домохозяев были: Самоделкин – 7, Огородов – 3, Кононов – 2. В 
1931 г. здесь возник колхоз «Объединитель». Председателем был Александр Петрович Кононов 
(1898-?), с 1935 г. – Александр Фёдорович Самоделкин. 30 марта 1940 г. РИК утвердил слияние 
«Объединителя» с «Восходом» (ф. 1, оп. 1, д. 105, л. 67об). Это была вторая бригада колхоза. В 
1936 г. в «Объединителе» было 156,77 га (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 34).  
 На притоке Мазарки, р. Ор-Мазарке, был выселок Невский. По данным похозяйственных 
книг, он возник в 1928 г. В 1949 г. (ф. 14, оп. 1, д. 4) здесь было всего 8 домов и 41 житель. Фами-
лии домохозяев были Огородов (5), Кононов (2) и Самоделкин (1). В 1931 г. был организован кол-
хоз им. А. С. Пушкина. Имелось 146,43 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 34). Первым председателем 
стал Михаил Иванович Огородов (1900-?). С 1937 г. председателем была Пелагея Гурьевна Само-
делкина. 16 августа 1940 г. РИК утвердил слияние этого колхоза с «Восходом», при этом Невский 
предписали сселить в Самоделкино до 1 октября   (ф. 1, оп. 1. д. 106, л. 168об).   22   марта   1949 г.  
Буйский РИК отказал выделить выселок в отдельный колхоз, так как в «Восходе» был единый се-
вооборот, и предписал сселить Невский в центр колхоза (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 70). Выселок был ис-
ключён из реестра населённых пунктов вместе с деревней Самоделкино и выс. Андреевским 22 
января 1974 г.  
 На правобережье Буя имелся ряд починков. Год основания некоторых неизвестен, по всей 
вероятности, между 1876 и 1880 гг.  
 Починок Успенский в 1926 г. имел 15 дворов и 96 жителей. Похозяйственные книги не со-
хранились. Исключён из реестра населённых пунктов в связи с ликвидацией 14 декабря 1962 г. (ф. 
1, оп. 1, д. 306, л. 239об). В Успенском был колхоз «За новый строй». В 1936 г. имел 175,39 га (ф. 1, 
оп. 1, д. 83, л. 35). С 1935 г. председателем был Николай Дмитриевич Ветлужских (1910-?). В 1936 
г. был избран Николай Алексеевич Максимов. В 1941 г. назван Николай Николаевич Ветлужских 
(1907-?). В 1942 г. – Дмитрий Михайлович Ветлужских. Затем работал снова Н. А. Максимов (не 
позднее апреля 1947 г.). В 1949 г. председателем был Пермяков.  
 Починок Ильинский (Буйский) был единственным в сельсовете, который находился в бас-
сейне р. Уржумки (на ручье – притоке р. Ашланки). В 1926 г. – 28 дворов, 149 жителей. В 1949 г. – 
22 двора и 81 житель (ф. 14, оп. 1, д. 10). Фамилии домохозяев были Бешкарев (5), Седельников 
(3), Казаков (2), Копысов (2), Новосёлов (2); по одному – Колобов, Котельников, Кузьминых, Лаза-
рев, Мачехин, Ремезов, Черепанов, Четвериков. Ильинский был исключён из реестра 14 декабря 
1962 г. В починке был колхоз «Красный орёл». В 1935 г. имелось 311,82 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, 
л. 37). В 1942 г. было 230,47 га пашни (ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 53). Председателями были с 1934 г. – 
Василий Тимофеевич Копысов (1906-?), с 1936 г. – Андрей Игнатьевич Копысов (1903-август 1942, 
пропал без вести), в 1942 г. назван Иван Фёдорович Седельников. После войны (июль 1947 г.) 
упомянут В. М. Мачехин. Его сменил Григорий Егорович Бешкарев, 1917 г. р. 1 февраля 1950 г. он 
настоял на своём переизбрании на отчётном собрании колхоза. Как отмечал Буйский РИК, он на 
второй же день бросил руководство, допустил полную дезорганизацию – кормов не выделялось, 
скот не кормили, корма расхищались (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 52об). Новым председателем был из-
бран Александр Васильевич Колобов, 1917 г. р., работавший трактористом Буйской МТС.  
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 Починок Мосоловский (Таловка) находился на границе с Марийской АССР, в логу с ручьём 
на правом берегу Буя, выше пруда. Основан был, по подсчётам райисполкома, в 1861 г. В 1938 г. 
была открыта Таловская начальная школа. Она находилась в двух арендованных домах, которые к 
концу 50-х были уже непригодны для работы.  Сельсовет сумел в 1957 г. построить новое здание 
школы, использовав, в частности, перевезённый из села ларёк бывшего сплавного участка (ф. 14, 
оп. 1, д. 101, л. 12). Выпускники продолжали обучение в Руяльской НСШ (село в МАССР, рядом че-
рез Буй). Школа была закрыта решением РИКа от 6 сентября 1966 г. Там оставалось всего 9 уча-
щихся, а Буйское находилось в 4 км. Здание перевезли в село под квартиры учителей (ф. 1, оп. 1, 
д. 387, л. 113).  В 1926 г. – 46 дворов и 203 жителя. В 1949 г. (ф. 14, оп. 1, д. 15) – 39 дворов и 159 
жителей. Фамилии домохозяев: Морозов (7), Ветлужских (6), Винокуров (6), Картавых (2), Резвых 
(2), Сбоев (2), Смирнов (2); единично – Арефьев, Вшивцев, Головизнин, Козминых, Котлецов, 
Мошкин, Осипов, Песков, Рябов, Сгибнев, Чикулаев, Юферев. (Реально фамилий было больше. 
Например, заведующая Таловской школой Августа Николаевна Иконникова, тётя автора данной 
работы, была замужем за агентом Министерства заготовок  СССР Иваном Григорьевичем Сбоевым 
и не сразу сменила фамилию, и фамилия Иконниковых среди домохозяев отсутствует.) Починок 
был исключён из реестра населённых пунктов решением райисполкома от 23 февраля 1987 г. (ф. 
1, оп. 1, д.  902, л. 375).  
 В починке был колхоз «Нива». В 1936 г. его председателем был Иван Якимович Морозов 
(1902-?), с  1937 г. – Иван Иванович Головизнин (1915-?, пропал без вести на фронте). После его 
ухода на фронт назван (в 1942 г.) Михаил Кузьмич Ветлужских. В 1944 г. назван Е. А. Ветлужских. 
После войны работал Александр Дмитриевич Арефьев, 1910 г. р.; затем до 1950 г. – Алексей Гри-
горьевич Ветлужских, после него - снова И. Я. Морозов. В 1935 г. «Нива» имела 340,31 га земли (ф. 
1, оп. 1, д. 83, л. 52). В 1940 г. в севообороте было 293,74 га пашни, 24,89 га усадеб, 8,04 га сеноко-
сов и 5,06 га выгонов (ф. 1, оп, 1, д. 106, л. 198об).  
 Починок Буйско-Никольский был самым южным в сельсовете.  В 1926 г. здесь было всего 6 
дворов с 42 жителями. В 1949 г. (ф. 14, оп. 1, д. 10) – 12 дворов и 45 жителей. Фамилии: Бирюков 
(3), Новосёлов (2), Решетников (2), по 1 – Бешкарев, Ветлужских, Сбоев, Шабалин, Ширяев. Исклю-
чён из реестра населённых пунктов 14 декабря 1962 г. 
 Починок Воскресенский, по записям в домовой книге, возник в 1927 г. Собственно, это 
вторая улица Буйско-Никольского, огородами соприкасавшаяся с территорией МАССР. Исключён 
из реестра населённых пунктов 14 декабря 1962 г.  В 1949 г. (ф. 14, оп. 1, д. 10) – 11 дворов и 58 
жителей. Фамилии: Лежнин (3), Бешкарев и Ветлужских (по 2), единично – Кузьминых, Лапин, Ма-
терков и Решетников. 
 В обоих починках был организован колхоз «Бедняк», в 1938 (?) г. он был переименован в 
«Сталинец». В 1935 г. в «Бедняке»  – 261,59 га земли (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 52об). В 1945 г. в «Ста-
линце» было 184,7  га пашни, 2 га огородов и садов (ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 99). С 1934 г. колхоз воз-
главлял Иван Васильевич Козминых (1892-?), с 1936 г. – Александр Александрович Сбоев (1912-?, 
пропал без вести на фронте). После его ухода на фронт, в 1942 г., назван Николай Андреевич Го-
ловизнин. Председателем работал и эвакуированный А. М. Кудрявцев. В 1944 г. – М. Н. Мошкина. 
После войны (1945 г.) – Мачехина. Последним председателем колхоза был Александр Васильевич 
Бешкарев (1910 г. р.). 

 
История Буйского сельсовета до большого укрупнения (1930-59 гг.) 

 
 27 февраля 1930 г. райисполком признал Буйский Совет неработоспособным и подлежа-
щим переизбранию (ф. 84, д. 9, л. 41). После мартовских выборов председателем Совета работал 
Алексей Петрович Кононов. 15 сентября он сдал полномочия, их принял П. М. Поляков (ф. 1, оп. 1, 
д. 21, л. 1). 12 октября пленум Совета обсудил вопрос о введении всеобщего начального обучения 
и ликбеза. Отметили неполное вовлечение детей в школы, не укомплектование группы культар-
мейцев. Решили организовать нулевую группу при Буйской школе 1-й ступени, принять меры к 
изысканию средств для организации горячих завтраков, снабжению питанием, одеждой, обувью, 
общежитием детей бедняков и батраков. Членов сельсовета обязали лично выявлять неграмот-
ных и малограмотных, подготовить помещения для ликбеза. Решили укомплектовать книгами из-
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бу-читальню, устроить радиостанцию, кинофикацию, привлечь в культармейцы членов ВКП(б), 
ВЛКСМ, профсоюзный актив, организовать ликпункты (ф. 1, оп. 1, д. 21, л. 9). Обсудили  вопрос о 
срыве хлебозаготовок. Члены Совета выступали скептически. Самоделкин: «Я бедняк, а на меня 
падает выполнение хлебозаготовки, но хлеба у меня нет, и цифру у нас раскладывать не на кого, 
кулаков и особо зажиточных не имеется». Головизнин из Буйско-Никольского: «Мы сдаём хлеб по 
60 коп., а нам продают по 1 руб. 30 коп. пуд». Но пленум решил: «Всех не выполнивших привлечь 
к уголовной ответственности» (там же, л. 9об-10). Как следует из отчёта Уржумского райисполко-
ма, на 1 октября в Буйском сельсовете было всего 9 кулаков и твёрдозаданцев – одна из 
наименьших цифр в районе (ф. 1, оп. 1, д. 2).  Пленум 26 октября снова обсуждал хлебозаготовки и 
ликбез. Решили приступить к нему с 27 октября, выделили 300 руб. из средств самообложения 
(там же, л. 6об). Под предлогом болезни председатель Совета ушёл в отпуск, фактически вышел 
на работу только 27 ноября. Обязанности исполнял Михаил Степанович Безбородов, 1898 г. р., 
середняк (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 12). 8 декабря расширенный пленум Совета обсуждал предстоящие 
очередные выборы. Хотя вопрос об отчёте П. М. Полякова не стоял в повестке, пленум постано-
вил: «Работу сельсовета признать слабой». Был допущен недосев в 5 га (текст неразборчив: воз-
можно, 65 га), не вывезли на 100% навоз в поля, совершенно не вносили минеральные удобре-
ния, допустили убыль в животноводстве. Совет не осуществлял руководства подведомственными 
учреждениями, не наладил работу ликпунктов. В то же время в селе открылась вечерняя ШКМ 
(школа крестьянской молодёжи). Пленум рассмотрел вопрос об организации поселковых товари-
ществ. Поскольку дело коллективизации не шло, решили создать в каждом селении инициатив-
ные группы для организации колхозов (ф. 1, оп. 1, д. 21, л. 14об-16).  
 В декабре 1930 г. в Совет были избраны 25 членов. Из них 13 бедняков и 12 середняков (1 
колхозник, 2 члена партии) (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 14). 23 декабря на организационном пленуме пред-
седателем Совета был избран бедняк Иван Васильевич Осипов, 1902 г. р.  
 17 апреля 1931 г. пленум Совета обсудил вопросы весеннего сева, увязав его с созданием 
колхозов. Решили: «По вопросу колхозного строительства пленум объявляет себя единой брига-
дой на всю весеннюю посевную кампанию по организации колхозов и других объединений». Ре-
шили создать хотя бы поселковые товарищества. Сами члены сельсовета из Самоделкина и Мазар 
были отданы под суд за срыв организации сева,   сортообмена,   допущение   хищнического  убоя  
скота. Однако сам Осипов признал задание райзо увеличить посевные площади на 30% нереаль-
ным (ф. 1, оп. 1, д. 21, л. 22). 24 апреля президиум Совета наложил на 9 крестьян штрафы 5-10 
рублей за отказ от сортообмена овса. 26 апреля пленум Совета утвердил условия найма батраков, 
признав тем самым, что колхозов в ближайшее время не будет (там же, л. 24). Пленум Уржумско-
го РИКа 7 мая 1931 г. отметил Буйский сельсовет в числе тех, которые не перестроили свою работу 
лицом к коллективизации (ф. 1, оп. 1, д. 3, л. 81). 21 мая президиум Буйского Совета констатиро-
вал, что обследование выявило заброшенные земли – 35 га в Самоделкине и 13 га у Заречной. Её 
распределили для засева между всеми сельскими обществами (ф. 1, оп. 1, д. 21, л. 31).  
 Президиум райисполкома в постановлении от 23 марта 1932 г. снова отметил, что «по Буй-
скому с/совету работа с колхозным активом, батрачеством и беднотой поставлена крайне слабо». 
Совет просто не уделяет этому внимания. В Успенском колхоз развалился, слабо выполняется 
финплан, плохо подготовлена посевная. Существуют «рваческие кулацкие настроения отдельных 
колхозников». Предложено сосредоточить исключительное внимание организационно-
хозяйственному укреплению колхозов (ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 13об). В Книге памяти жертв политиче-
ских репрессий нет ни одного репрессированного в сельсовете в годы коллективизации. 
 И. В. Осипов ушёл. Работал некий Чемоданов. 7 марта 1933 г. в связи с призывом его в ря-
ды РККА председателем Совета стал Василий Иванович Рябов (ф. 1, оп. 2, д. 4, л. 51). Уже в июле 
1933 г. председателем Совета был Константин Васильевич Головизнин (1898-29.03.1938), колхоз-
ник, член ВКП(б) (ф. 1, оп. 2, д. 6, л. 51). Ранее, с октября 1931 г. до июня 1932 г., он был председа-
телем 1-го Дубровского сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 4, л. 12). Впоследствии – преподаватель Уржум-
ской школы тракторных бригадиров и комбайнеров, умер после долгой тяжёлой болезни («Ки-
ровская искра», 30 марта 1938 г.). С 1 августа 1934 г. работал Виктор Васильевич Носов, 1902 г. р., 
чл. ВКП(б).  
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 В декабре 1934 г. прошли всеобщие перевыборы Советов. Председателем Совета был из-
бран Борис Аркадьевич Никифоров, 1905 г. р., чл. ВКП(б). Он был родом из Советского района. С 
15 сентября 1933 г. он возглавлял Селенурский Совет. 25 ноября 1934 г. был переведён председа-
телем Буйского Совета. Через несколько месяцев был снят с работы и отдан под суд: работая в 
Селенуре, он присвоил государственные средства в сумме 1352 руб. 40 коп., так как брал штрафы 
с населения в свой карман. Продал колхозу лошадь за 1500 руб. при её стоимости 900 руб. в сго-
воре с председателем колхоза «Правда» (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 103). В годы войны он был предсе-
дателем в «Безбожнике». После войны – управляющий районной сберегательной кассой. После 
денежной реформы снова был уволен (см. вступление). С 1960 г. работал зав. отделом кадров 
Буйского совхоза. 
 Председателем Совета стал Андрей Яковлевич Пихтин, 1883 г. р., председатель «Рассвета». 
Он был снят «за бездеятельность и политическую близорукость» (ф. 1, оп. 2, д. 7, л. 22). Это про-
изошло по решению РИКа от 11 ноября 1935 г. за срыв полит.-хоз. мероприятий. Кооптирован М. 
И. Климов, не депутат, но имеющий большой опыт хозяйственной работы (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 
89об). 10 декабря 1935 г. председателем Совета был избран Михаил Игнатьевич Климов, 1884 г. 
р., беспартийный. Он родом из поч. Соколовского Лебедёвского с/с. Служил в русской армии ря-
довым, в 1916-17 гг. – в плену в Германии и Австрии, бежал, в 1919-21 гг. – в РККА, красноармеец. 
Свободно владел немецким и польским. В 1922-24 гг. – член Буйского волисполкома. В 1925-28 гг. 
– заместитель председателя Лебедёвского с/с, в 1928-30 гг. – член правления Буйского кредитного 
с/х товарищества. В 1935-36 гг. – уполномоченный по хлебозаготовкам по Буйскому сельсовету (ф. 
1, оп. 2, д. 44, л. 227). 11 ноября 1937 г. РИК снял его с работы, так как его сын был где-то аресто-
ван как враг народа (ф. 1, оп. 1, д. 89, л. 90об). С октября 1939 г. он был председателем «3-го ре-
шающего» (с. Цепочкино), в августе 1940 - феврале 1942 г. – председатель Цепочкинского сельис-
полкома, затем рядовой колхозник, с октября 1944 г. – председатель Лебедёвского исполкома. 
Член ВКП(б) с 1940 г. 
 С 1937 г. появляются реабилитированные по к.-р. делам в Книге памяти жертв политиче-
ских репрессий, все – по ст. 58-10 УК РСФСР. Первым неправосудно осужденным был Иннокентий-
Георгий Григорьевич Копейкин, 1972 г. р., архиепископ Буйской церкви. 19 февраля 1937 г. облсуд 
приговорил его к 8 годам тюрьмы (реаб. 17.03.92). 12 августа 1937 г. к 5 годам лишения свободы 
облсуд приговорил Алексея Анисимовича Куршакова, 1888 г. р.,  из с. Буйского, он умер в тюрьме 
10 июня 1938 г. (реаб. 21.08.89). 27 ноября 1937 г. особой тройкой УНКВД к 10 годам был пригово-
рён Михаил Андреевич Рассанов, 1881 г. р., буйский колхозник (реаб. 9.10.89). 7   декабря   1937 г.  
тройкой УНКВД были приговорены к 10 годам кустари-сапожники из Буйского Питерских Степан 
Михайлович, 1880 г. р., и Терентий Васильевич, 1869 г. р. (оба реаб. 19.03.92). Военный трибунал 
Приволжского ВО приговорил к 6 годам 19 мая 1938 г. курсанта Ульяновского бронетанкового 
училища Сергея Георгиевича Мельникова, 1915 г. р., из Буйского (реаб. 20.06.1957 г.). 22 мая 1939 
г. облсудом к 5 годам был приговорён пенсионер Герман Михайлович Силин, 1869 г. р., из Буйско-
го (реаб. 5.10.92). 11 июня 1939 г. к 10 годам облсудом был приговорён буйский крестьянин Иван 
Прокопьевич Самарцев, 1893 г. р. (реаб. 4.07.90). Николай Васильевич Парфёнов, 1904 г. р., буй-
ский колхозник, был 16 марта 1939 г. приговорён облсудом к 10 голам лишения свободы; 10 июня 
Верховный суд СССР отменил приговор; 26 сентября облсуд дал 6 лет; 22 ноября Верховный суд 
отменил приговор; 30 декабря облсуд дал 5 лет; 20 февраля 1940 г. Верховный суд снова кассиро-
вал приговор; 6 мая 1940 г. был полностью оправдан облсудом. Красноармеец из Буйского Васи-
лий Николаевич Головизнин, 1917 г. р., 21 апреля 1942 г. был приговорён к расстрелу трибуналом 
14 армии, расстрелян 26 мая (реаб. 6.05.96). 26 июня 1942 г. облсуд рассмотрел дело о к.-р. груп-
пе. Председатель колхоза им. В. И. Чапаева Владимир Николаевич Чесноков, 1891 г. р., был при-
говорён к 8 годам (реаб. 3.07.90), а кузнец колхоза Михаил Николаевич Чесноков, 1892 г. р. (брат?) 
– к 5 годам (реаб. 17.03.93). 12 июня 1943 г. облсудом к 10 годам был приговорён кузнец «Рассве-
та» Фёдор Яковлевич Попов, 1903 г. р. (реаб. 17.04.92). 
 2 декабря 1937 г. председателем Совета был избран Григорий Ильич Самарцев, 1909 г. р. 
Он был родом из слободы Подгорной (т. е. Чапаевской). Его старший брат в 1917 г. бежал к белым 
и пропал без вести. Женат был на туркменке, и брат жены в том же 1917 г. уехал в Турцию. Сам Г. 
И. Самарцев с 20 декабря 1934 г. до 25 декабря 1935 г. был председателем колхоза «Рыковская». 
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С 10 октября 1936 г. до перехода в сельсовет работал кладовщиком на базе МТС (ф. 1, оп. 2, д. 44, 
л. 47). Участник войны, в апреле-августе 1946 г. заведовал райсобесом Буйского райисполкома. 
 25 октября 1938 г. председателем Буйского Совета был избран Андрей Алексеевич Марьин 
(1905-14.08.52). Он родился в поч. Алексеевском Лебедёвского с/с, из середняков. В 1917 г. окон-
чил начальную школу. В 1918-25 гг. – помощник мельника, мельник у частных лиц и сельских об-
ществ. В августе 1931 г. возглавил в своём починке колхоз им. В. М. Молотова. В марте-мае 1938 г. 
прошёл обучение на курсах советского актива в Кирове. Член ВКП(б) с мая 1940 г. (ф. 1, оп. 2, д. 45, 
л. 23-24). Участник войны, награждён орденом Красной звезды, 2 медалями «За отвагу», медалью 
«За победу над Германией». После войны – секретарь парткома Буйской МТС («Призыв», 15 мая 
1952 г.). 4 февраля 1948 г. был назначен директором Буйского райпромкомбината. С 10 июня 1951 
г. был председателем Буйского райпотребсоюза.  
 В годы войны сельсовет стал одним из центров эвакуации. Здесь разместился детдом им. 
Розы Люксембург из Новгорода (весной 1945 г. его перевели в Байсу). В июле 1942 г. в сельсовете 
было не менее 117 эвакуированных семей и 274 человек без учёта детдома (ф. 1. оп. 2, д. 19). 
Кроме русских, было 5 еврейских, 4 украинских, 3 белорусских и 1 эстонская семья. В Буйском 
проживали 77 семей, в Заречной слободе – 14, в Чапаевском – 1, в Мазарах – 8, в Викулятах – 2, в 
Самоделкине – 1, в Таловке – 4, в Ильинском – 1, в Воскресенском – 2 и в Буйско-Никольском – 2 
(данные неполные). Из Ленинграда – 23 семьи, из Луги – 27, из Шимска -1, из Ханко – 1, из Тихви-
на – 1, со ст. Обловка – 1, из Красногвардейского (ныне Гатчинского) района – 3, из д. Нива Утор-
гошского района – 1, из Боровичей – 2, из Новгорода (тогдашнего райцентра Ленинградской обл.) 
– 5, из Старой Руссы – 1, из Батецкого района – 1, из д. Подберёзье Псковского района – 1, из Гдо-
ва – 1, из Острова – 1, из Нового Села Лужского района – 1. Кроме ленинградцев, были и другие. 
Из Холмогор – 1, из Москвы – 4, из Электростали – 1, из Петрозаводска – 2, из КФССР – ещё 1, из 
Нарвы – 1, из Саратова – 2, из Мончегорска – 2, из Мурманской области ещё 1, из Риги – 1, из Дау-
гавпилса – 2, из Вильнюса – 1, из Каунасского района – 1, из Енисейска Красноярского края – 1, из 
Усть-Лабинска Краснодарского края – 1, из Киевской области – 1, из Гродненской области – 1 и 
ещё одна из БССР.  
 Многие эвакуированные работали в учреждениях. Врач Мария Михайловна Ишимова из 
Ленинграда была руководителем военно-санитарного дела в школе, учитель школы №6 г. Новго-
рода Елена Ивановна Максимова – счетоводом в «Рассвете» и детдоме; учитель ленинградской 
школы №10 Евдокия Ивановна Сбоева – учителем истории; директор ленинградской школы №28 
белорус Марк Иович Дубровин – директором Буйской НСШ, а его супруга Евфимия Петровна – за-
вучем детдома; учитель из Старой Руссы Вера Васильевна Белевская – также учителем; учитель 
лужской школы №3 белорус Аверкий Герасимович Лобусов – учителем; медфельдшер из Ханко  
Елизавета Васильевна Ширяева – медсестрой детдома; домохозяйка из Хибиногорского (?) района 
Екатерина Фёдоровна Калугина – в почтовом отделении; учитель московской школы №287 Нина 
Анфимьевна Дьякова -  воспитателем детдома; учитель гатчинской школы №2 Зинаида Ивановна 
Белоногова – воспитателем детдома; учащаяся Боровичского железнодорожного училища Галина 
Павловна Чечулина – учителем; счетовод ленинградской фабрики «Обувь» Вера Ивановна Гофман 
– бухгалтером детдома; директор Ленинградской школы перевоспитания Евгений Павлович Тихо-
нов – директором детдома, а его супруга Мария Васильевна Михайлова – учителем школы; заве-
дующая лужским детсадом №2 Тамара Васильевна Васильева – воспитателем в детдоме. В Буй-
ском проживали (не работая) учёный московского НИИ Мария Михайловна Рудашевская и ленин-
градская актриса Мария Ивановна Леонтьева с сыном. Немало эвакуированных трудилось на про-
изводстве. Культработник артели «Красный трикотаж» из Уторгоша Екатерина Петровна Карпова 
была секретарём-кассиром Буйской МТС; бухгалтер артели транспортников из Луги Евгения Пота-
повна Богданова - главным бухгалтером МТС; завмаг из Луги Иван Иванович Васильев – сырьев-
щиком сельпо; ленинградский бухгалтер Лариса Александровна Егорова – бухгалтером МТС; Лю-
бовь Исааковна Слуцкер из Даугавпилса – счетоводом «Восхода»; Ольга Ивановна Сидорова из 
Гдова – счетоводом в «Ниве»; учитель из Боровичей Варвара Павловна Курашова – счетоводом 
МТС; старший машинист ленинградского завода «Централист» Ксения Владимировна Сивкова – 
счетоводом в «Безбожнике»; бухгалтер Ленинградской суконной фабрики Ольга Ивановна Влади-
мирова – счетоводом в «Сталинце»; военнослужащий из Ленинграда Алексей Мефодиевич Куд-
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рявцев – председателем правления «Сталинца»; кассир Ленинградского сельхозтехникума им. С. 
М. Кирова Елена Максимовна Чугунова – заведующей сельмагом; студентка Ленинградской лесо-
технической академии Мария Дмитриевна Попова – заведующей столовой; Фёдор Иванович 
Аракчеев из Обловки – зав. сапожной артелью; завхоз цеха ленинградского завода «Союз» Алек-
сандр Феофанович Першаков – зав.  сепараторным  отделением; ленинградский техник леса Ан-
тон Иванович Никитин – лесничим. Семья Белевских, судя по похозяйственным книгам, осталась в 
Буйском и после войны.  
 В связи с уходом А. А. Марьина на фронт 4 марта 1942 г. райисполком назначил председа-
телем исполкома сельсовета Клавдию Поликарповну Ёлкину (ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 34об). 1 апреля 
1942 г. в соответствии с постановлением бюро райкома ВКП(б) председателем сельисполкома бы-
ла назначена Александра Константиновна Кривилёва, 1907 г. р. (там же, л. 52об). Она родилась в 
д. Пономарёвщина  Нолинского района  в семье бедняков. Надел был 3 га на 7-8 членов семьи, 
жили то без коровы, то без лошади. В 1919-27 гг. училась в Нолинской школе 2-й ступени. В 1927-
40 гг. – член ВЛКСМ, с апреля 1938 г. – в ВКП(б). С апреля 1927 г. до июня 1928 г. – конторщик По-
резского волисполкома ныне Унинского района. В июне 1928 г. – сентябре 1929 г. – председатель 
бюро юных пионеров Порезской волости. В сентябре 1929 г. – октябре 1930 г. – инспектор Унин-
ского РОНО, в октябре 1930 г. – сентябре 1931 г. – пропагандист райкома ВЛКСМ. В 1931 г. вышла 
замуж (муж погиб в 1943 г. под Белгородом, оставив трёх детей, в том числе близнецов). С сен-
тября 1931 г. до июля 1932 г. – инспектор политпросветработы Унинского РОНО. С июля 1932 г. – 
зав. парткабинетом при парткоме бумажной фабрики в Балахне (Горьковская область), с января 
1935 г. – управляющая делами парткома. В 1936 г. окончила двухгодичный Балахнинский комму-
нистический вуз. По семейным обстоятельствам вернулась в Кировскую область. С июня 1936 г. – 
зав. библиотекой Арбажского райкома партии, с декабря 1937 г. – инспектор РОНО, с июля 1939 г. 
– зав. межрайонной РКШ. С июня 1940 г. – заместитель председателя Уржумской Многопромыс-
ловой артели. Отсюда её и направили в Буйское. С марта 1945 г. – зав. организационно-
инструкторским отделом Буйского райкома партии, с января 1948 г. – зав. сельхозотделом райко-
ма, c 30 декабря 1949 г. – зав. райсельхозотделом,  с 10 июля 1952 г. до ликвидации района – зав. 
районным торговым отделом. Награждена  медалью «За доблестный труд в Великой Отечествен-
ной войне 1941-45 гг.» (ф. 98, оп. 2, д. 22). С 1955 г. – инструктор Уржумского райкома КПСС по 
зоне Буйской МТС, учитель Буйской школы. Выехала из села в 1961 г. 
 С марта 1945 г. председателем исполкома был некий Корнев. В январе 1946 г. был назна-
чен Михаил Яковлевич Божанов, 1910 г. р., чл. ВКП(б) с 1944 г., уроженец села, имевший медали 
«За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.» и «За победу над Германией». 
28 мая 1947 г. РИК рассмотрел вопрос о работе Буйского сельсовета. Отметили, что работа постав-
лена неудовлетворительно. Баженов и секретарь исполкома Иконникова недооценивают работу 
депутатов и постоянных комиссий. Сессии   проходят   не   активно,   не готовятся.   Руководители  
исполкома «оторваны от масс», не отчитываются перед избирателями. Допущен прямой обман 
райисполкома: годовые отчёты запутаны, в 1945 г. отчитались за 9 сессий, а запротоколирована 
всего одна, в 1946 г. из 11 сессий – тоже одна. Нарушается инструкция по учёту средств сельсове-
та, плохо финансируются школы (54% плана в 1946 г.), за апрель-май 1947 г. не выдана зарплата. 
Жалобы трудящихся не рассматриваются. Сев идёт медленно, государственный заём сделан на 
8,8% плана. Порядок делопроизводства не соблюдается, планов работы нет. Указали и строго 
предупредили (ф. 98, оп. 1, д. 14, л.43-44).  
 21 декабря 1947 г. в Совет избрали 23 депутата. 17 декабря 1950 г. – 25 депутатов (Буйское 
– 7, Заречная – 4, Чапаевский – 2, Мазары – 2, Большая Сюба – 2, Андреевский – 1, Самоделкино с 
Невским – 1, Викулята – 1, Пинженерь – 1, Воскресенский с Буйско-Никольским – 1, Успенский – 1, 
Таловка – 1) (ф. 14, оп. 1, д. 1, л. 22-24). В их числе в 1947 г. были 18 колхозников; членов и канди-
датов в члены ВКП(б) – 10, членов ВЛКСМ – 1 (ф. 14, оп. 1, д. 21, л. 1). 
 В 1949 г. дела в колхозах улучшились. По сравнению с 1948 г. площадь под многолетними 
травами увеличилась в 2 раза, под кормовыми культурами – в 1,5 раза (ф. 14, оп. 1, д. 2, л. 10об). 
«Викулятская», «Сталинец», «Восход», «Красный огонёк», им. Чапаева досрочно выполнили план 
хлебозаготовок, «Йошкар-Пеледыш», «За новый строй», «Восход» и «Сталинец» - картофелезаго-
товок (там же, л. 15). Главной задачей было признано развитие животноводства. Государственный 
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план по коню был выполнен на 98%, по к. р. с. – на  83%, по свиньям – на 90%, по птице – на 20%. 
Была поставлена задача к концу 1949 г. иметь во всех 12 колхозах 294 головы к. р.с., 196 свиней, 
322 овцы, 795 птиц всех видов. В конце 1950 г. – 359 голов к. р. с., 335 свиней, 370 овец, 2200 птиц. 
В конце 1951 г. – 472 к. р. с., 500 свиней, 424 овцы, 4240 птиц. Решили навести порядок на фермах, 
улучшить уход, выполнить планы контрактации молодняка у колхозников. Для укрепления кормо-
вой базы решили в 1949 г. заготовить 1376 т грубых кормов (сена – 459 т), в 1950 г. – 1533 т (сена – 
542 т), в 1951 г. – 1974 т (сена – 1085 т). По сочным кормам планы были соответственно 369 т, 415 т 
и 547 т (из них ежегодно – 280 т силоса) (там же, л. 11об-13).  
 21 февраля 1950 г. сессия обсудила вопрос о развитии общественного животноводства в 
колхозах. Его состояние было признано неудовлетворительным, особенно в им. Мичурина, им. 
Жарского и «Красном орле». Рекомендовано выполнять простые зоотехнические требования: 
подготавливать корма к скармливанию (запаривание соломы, известкование озимой соломы), 
своевременно кормить и доить, убирать навоз из ферм, оборудовать родильные отделения, про-
водить дважды в месяц зоотехучёбу и т. п. (ф. 14, оп. 1, д. 18, л. 4). В 50-е гг. этот вопрос обсуждал-
ся неоднократно, констатирующая и резолютивная части решений совпадают, то есть реальных 
сдвигов не было.  
 В 1950 г. колхозы имели 1327 га весеннего сева, 945 га боронования озимых, 149 га под-
кормки озимых, 5250 тонн вывозки навоза, 1091 га подъёма паров с их боронованием и культива-
цией, 384 га сеноуборки, 2586 га уборочной площади зерновых (ф. 14, оп. 1, д. 18, л. 7). 27 июня 
райисполком утвердил решения общих собраний колхозов «Рассвет» и им. Чапаева о слиянии их в 
колхоз им. В. М. Молотова (сами колхозники сразу назвали его «Молодая гвардия»), колхозов 
«Сталинец» и «Нива» - в колхоз «Сталинец» (председателем остался  А. В. Бешкарев), колхозов 
«Викулятская», им. Жарского и «Красный огонёк» - в колхоз «Путь к коммунизму» (ф. 98, оп. 1, д. 
33, л. 146). 3 июля РИК утвердил слияние колхозов «Йошкар-Пеледыш» и «Пролетарка» Лебедёв-
ского с/с в колхоз «Имени Ильича»,  и д. Пакшай была переведена в Буйский с/с (ф. 98, оп. 1, д. 33, 
л. 151об). (Председателем «Имени Ильича» был Е. И. Кузнецов.) 3 июля колхозы им. И. В. Мичу-
рина, «За новый строй» и «Красный орёл» объединились в колхоз им. И. В. Мичурина (там же). 7 
сентября «Путь к коммунизму» был переименован в им. М. В. Фрунзе, по решению общего собра-
ния от 5 августа (там же, л. 189). В тот же день РИК утвердил слияние «Сталинца» с им. Мичурина 
(там же, л. 189об). 26 сентября «Молодая гвардия», «Имени Ильича» и «Восход» объединились в 
колхоз «Молодая гвардия» (там же, л. 199).  
 Колхоз «Молодая гвардия», с центром в с. Буйском, имел 3013,61 га земли (ф. 98, оп. 1, д. 
43, л. 40). Председателем правления стал председатель «Рассвета» Николай Васильевич Рассанов. 
В том же году председателем стал Георгий Иванович Сычугов, 1918 г. р., чл. ВКП(б), награждённый 
медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.». 18 ноября 1952 г. РИК 
перевёл районное семенное хозяйство из колхоза «Знамя коммунизма» (д. Посенур) в «Молодую 
гвардию» (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 250).  
 Колхоз им. И. В. Мичурина (слобода Заречная) имел 1737,58 га земли (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 
42).  Председателем был избран Н. А. Максимов, председатель колхоза «За новый строй».  В том 
же году был избран Павел Гаврилович Чебышев, 1915 г. р., чл. ВКП(б), награждённый медалью «За 
победу над Германией», с 1947 г. заведовавший пунктом «Заготскот» в селе. С лета 1953 г. пред-
седателем был Михаил Иванович Кузьминых, 1909 г.р., чл. КПСС. С июля 1954 г. – снова П. Г. Че-
бышев.  
 Колхоз им. М. В. Фрунзе (д. Большая Сюба) имел 1396,91 га земли (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 44). 
Председателем был избран прибывший из Тарасовского с/с Василий Тимофеевич Юркин (?-1983). 
С весны 1953 г. колхоз возглавлял Иван Иванович Малков, 1914 г. р., чл. КПСС. Через год предсе-
дателем был Александр Семёнович Задорин, 1924 г. р., чл. КПСС.  
 13 июля 1950 г. сессия рассмотрела вопрос о председателе сельисполкома. Как заявляли и 
депутаты, и представители райкома и РИКа, М. Я. Божанов занялся систематической пьянкой, де-
путаты не являлись на сессии, не занимались делами колхозов и т. д. Решили отстранить М. Я. Бо-
жанова от работы, вывести его из членов исполкома. Исполняющим обязанности председателя 
исполкома был назначен П. Я. Воробьёв, 1915 г. р. (ф. 14, оп. 1, д. 18, л. 10-11). Но он к работе не 
приступал: по непонятной из документов причине следующую сессию 28 августа в качестве пред-
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седателя исполкома снова вёл М. Я. Божанов. Только после выборов Совета, на организационной 
сессии 24 декабря 1950 г., председателем исполкома был избран Иван Петрович Самоделкин, 
1913 г. р., беспартийный, бригадир «Молодой гвардии» (ф. 14, оп. 1, д. 18, л. 19), награжденный 
орденом Красной звезды, двумя медалями «За отвагу» и тремя другими медалями.  Однако сес-
сия 27 января 1951 г. снова избрала председателем исполкома М. Я. Божанова (ф. 14, оп. 1, д. 21, 
л. 3). 26 февраля по докладу главного ветврача района М. Д. Беляевой сессия обсудила вопрос 
развития общественного животноводства. Признано его неудовлетворительное состояние, преж-
ние решения Совета не исполнялись (там же, л. 4).  
 7 мая 1951 г. райисполком рассмотрел вопрос о фактах грубых нарушений агротехнических 
правил в колхозах им. Фрунзе и «Молодая гвардия». Сеяли овёс со всхожестью 46-52%, не протра-
вили семена. Председатели колхозов Сычугов и Юркин были предупреждены. Обязали колхозы 
все семена с жизнеспособностью более 80% при низкой всхожести обогреть по методу Т. Я. Лы-
сенко. Остальные семена должны были обменять до 16 мая. РИК рекомендовал дирекции МТС 
наказать участкового агронома (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 105). 3 июня состоялась сессия сельсовета. Её 
проводил председатель Буйского РИКа В. П. Чернов. М. Я. Бажанов за систематическую пьянку 
был снят. Исполком возглавил Александр Алексеевич Чебышев, 1918 г. р., беспартийный, брига-
дир колхоза им. Мичурина (ф. 14, оп. 1, д. 21, л. 7об).  
 23 сентября, 21 октября 1951 г. и 25 февраля 1952 г. сессии ставили вопрос общественного 
животноводства. Государственный план не был выполнен из-за несерьёзного отношения к этой 
отрасли со стороны руководителей колхозов, разбазаривания скота, срыва плана вывоза цыплят с 
инкубаторной станции, выполнения плана контрактации молодняка у колхозников всего на 64%, 
низкой продуктивности скота (ф. 14, оп. 1, д. 21, л. 9об, 11, 14об).  План полевых работ на 1952 г. 
был таков: весенний сев – 1536 га, боронование озимых – 700 га, их подкормка – 185 га, вывозка 
навоза – 7250 тонн, подъём паров – 1000 га, уборочная площадь – 2586 га, вспашка зяби – 1605 га 
(там же, л. 17). 
 2 августа 1952 г. Буйский РИК рассмотрел вопрос о состоянии общественного животновод-
ства в колхозе им. Фрунзе. Оно находилось в крайне неудовлетворительном состоянии. Отмечена 
безответственность к развитию отрасли со стороны председателя Юркина, зав. фермами, недо-
оценка правильного кормления и ухода. Скот был истощён, госплан – под угрозой срыва. Фермы 
не ремонтировались. Прочной комовой базы не создавалось. Отчёты зав. фермами ни разу не за-
слушивались на правлении. Сельсовет не руководил этим делом. Указали колхозникам и просили 
прокуратуру проверить состояние выполнения плана развития животноводства  в колхозе (ф. 98, 
оп. 1, д. 43, л. 187). 22 августа РИК решил организовать сквозную бригаду колхозов им. Фрунзе и 
им. Мичурина по силосованию кормов из 25 человек. Она работала с 23 по 31 августа. Привлекли 
работников организаций и учреждений с сохранением 50% зарплаты (там же, л. 201).  
 10 ноября 1952 г. РИК рассмотрел итоги ревизии сельсовета. Выявили нарушения финан-
сово-бюджетной дисциплины. Секретарь сельисполкома Мальцева растратила 639 руб.  65 коп. 
Председатель исполкома не контролировал  остатки средств в кассе. Неэкономно расходовались  
средства сельского бюджета и т. д. Мальцеву сняли с работы, Чебышев получил выговор (там же, 
л. 243об).  
 В 1953 г. в Совет избрали 29 депутатов. От Буйского – 8, от Заречной – 3, от Чапаевского – 2, 
от Мазар – 3, от Пакшая – 2, от Самоделкина с Невским – 2, от Андреевского с мельницей и зем-
лянками «Заготзерна» – 1, от Пинженери – 1, от Викулят – 1, от Б. Сюбы – 1, от Таловки – 2, от Б.-
Никольского с Воскресенским – 1 и от Успенского с Ильинским – 1 (ф. 14, д. 22, л. 13об). На орга-
низационной сессии 2 марта 1953 г. председателем исполкома был избран Алексей Васильевич 
Токарев (ф. 14, оп. 1, д. 56, л. 4). Он родился 7 августа 1898 г. в д. Бутахино (Теребиловский с/с) в 
семье бедняков. В  1912 г. стал сиротой. С 1914 г. работал по найму в Уржуме. В феврале-ноябре 
1917 г. был в русской армии. В 1918 г. добровольно вступил в РККА, служил до 1920 г., воевал с 
Колчаком. В 1921-22 гг. – председатель Теребиловского волостного комитета по борьбе с голо-
дом. В 1925-26 гг. служил в милиции. В 1929-30 гг. – приёмщик зерна на Андреевском спиртзаво-
де. Член КПСС с 1930 г. В 1930-34 гг. – председатель правления сельпо. С 1934 г. до сентября 1935 
г. – председатель колхоза «Красный восход» (д. Кабановщина Теребиловского с/с). Окончил Сара-
пульскую одногодичную совпартшколу (июль 1936 г.). В 1936-38 гг. – председатель Уржумского 
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райпотребсоюза, в 1938-41 гг. – председатель Уржумской обозно-кузнечной артели. С сентября 
1941 г. – в РККА, рядовой на Волховском и Ленинградском фронтах; был награждён медалями «За 
оборону Ленинграда» и «За победу над Германией». С 17 марта 1945 г. заведовал Буйским рай-
торготделом, в апреле 1947 г. снят с работы за плохое руководство потребкооперацией. Работал 
председателем Сюксинского исполкома с мая 1947 г. С 23 июня 1949 г. был директором заготкон-
торы Буйского райпотребсоюза (ф. 98, оп. 2, д. 45).  
 На той же сессии 2 марта снова поднимался вопрос животноводства. Отмечено всё то же. 
18 апреля райисполком рассмотрел вопрос закупок сельхозпродуктов в колхозе им. Фрунзе. По 
мясу план выполнен на 52%, по молоку – на 6,1%, к сдаче яйца и шерсти не приступали. Из 13 ко-
ров было 2 яловых. Всего надоили 1495 литров молока, из которых выпоили телятам 1306 литров, 
поросятам 37 литров, использовали для общественного питания 18 литров, выпоили ягнятам 42 
литра, свиноматкам – 14 литров и сдали государству 72 литра. Потребовали выполнять планы за-
купок, поставить скот на откорм и пр. (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 74).  
 25 сентября сессия с/с снова ставила вопрос о развитии животноводства. План не выпол-
нялся. На колхозе им. Фрунзе остановились особо. Из плана 60 голов к. р. с. колхоз имел 35, из 140 
овец – 106. В других колхозах положение было немногим лучше. Особенно мало было коров. Не 
ремонтировались дворы, не учитывались и не готовились к скармливанию корма и пр. (ф. 14, оп. 
1, д. 56, л. 11).  
 Ещё 12 августа 1952 г. РИК предложил облисполкому присоединить Сюксинский с/с к Буй-
скому (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 200). 7 января 1954 г. предложение повторили (там же, д. 58, л. 1об), и 
5 июля 1954 г. РИК принял такое решение (там же, л. 109). Объединённая сессия сельсовета состо-
ялась 9 июля. В сельсовете стало  4 колхоза (добавился колхоз им. С. М. Кирова, председатель – 
Иван Степанович Коскин, 1911 г. р.). Всего оказалось 39 депутатов. Председателем исполкома был 
избран Иван Иванович Окунев, 1920 г. р., чл. КПСС с 1942 г. Он родился в поч. Соколовском Лебе-
дёвского с/с, из середняков. Окончил Лебедёвскую начальную школу (1932 г.) и Буйскую НСШ 
(1936 г.). В 1937 г. поступил в Уржумский зооветтехникум, но со второго курса в 1939 г. был при-
зван в РККА. Направлен в Свердловское танковое училище, но сразу комиссован по состоянию 
здоровья. Работал в колхозе «Красный луч». В сентябре 1940 г. был снова призван в РККА, служил 
в Даугавпилсе, воевал на Северо-Западном и Прибалтийских фронтах. Лейтенант войск связи, раз-
ведчик. Награждён медалями «За боевые заслуги», «За взятие Кёнигсберга», «За победу над Гер-
манией». Демобилизован в 1946 г. Работал техническим секретарём Буйского райкома партии, с 
1949 г. – инструктором отдела партийных, профсоюзных и комсомольских организаций райкома. В 
1951 г. прошёл курсы в Кирове, назначен зав. отделом райкома партии. С 9 июля 1953 г. был сек-
ретарём Буйского РИКа (ф. 1, оп. 2, д. 86). Он же был избран председателем исполкома на органи-
зационных сессиях 7 марта 1955 г. и 5 марта 1957 г. 
 25 декабря 1954 г. при обсуждении бюджета впервые глубоко рассмотрели вопрос о рабо-
те подведомственных бюджетных учреждений. Это были Буйская и Сюксинская избы-читальни, 
Сюбинская, Мазарская, Таловская и Сюксинская начальные школы. Бюджет по доходам утвердили 
в размере 65 тыс. руб.. по расходам – 68,5 тыс. руб. Дефицит – на соцкультбыт. Планировали по-
крыть дотацией. Испросили 1200 руб. на ремонт Сюксинской школы, 1000 руб. – на хозяйственный  
инвентарь, 1000 руб. – на оборудование Сюксинской избы-читальни, 500 руб. – на Буйскую избу-
читальню, 4000 руб. – на приобретение парт для всех школ и строительство Мазарской НШ, 2000 
руб. – на пристрой к зданию сельсовета (ф. 14, оп. 1, д. 56, л. 20).  
 В январе 1955 г. осталось два колхоза: колхозы им. Фрунзе, им. Мичурина и «Молодая 
гвардия» объединились в колхоз им. Фрунзе с центром в селе. Председателем объединенного 
колхоза был избран Николай Степанович Кошкин (1904-73), чл. КПСС с 1939 г., в 1931-36 гг. быв-
ший первым председателем колхоза «Зелёная нива» в Шиншери, в 1937-38 гг. – председателем 
колхоза им. Чапаева, затем - директором Буйской МТС, с 18 августа 1954 г. работавший зав. рай-
онной сберкассой. (Впоследствии – заместитель председателя колхоза и директора совхоза, пен-
сионер республиканского значения, активный депутат сельского Совета всех созывов.) С начала 
1957 г. председателем работал П. Г. Чебышев, с осени 1957 г. – Меринов, с начала 1958 г. – Сергей 
Степанович Вахрушев, последний в ряду председателей, 1917 г. р., чл. КПСС. Ранее он работал 
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прокурором Уржумского района, с 1960 г. был директором Уржумского механизированного карь-
ера.  
 15 ноября 1955 г. общее собрание колхоза им. Кирова постановило переименовать колхоз 
в им. Мичурина. Уржумский РИК утвердил это решение 9 января 1956 г. (ф. 1, оп. 1, д. 212, л. 
10об). 
 Итоги работы колхозов в 1954 г. РИК подвёл 10 марта. Интегрированный показатель объ-
единённого колхоза им. Фрунзе: урожайность зерновых 5,8 ц/га, надой от коровы 756 литров, 
настриг шерсти от овцы 2,9 кг, получено яиц от несушки 47. Смета недовыполнена на 7,5%. Крайне 
низки доход от животноводства. 6 человек не выработали минимума трудодней. Много средств 
было потрачено минуя счёт в банке. В колхозе им. Кирова урожайность была 6,3 ц/га, картофеля – 
64,7 ц/га, надой от коровы – 780 литров. Шерсти и яйца мало, средства шли мимо банка, не по-
строены силосные сооружения (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 31).  Для поддержки колхоза им. Фрунзе РИК 
12 марта отвёл ему из гослесфонда 101,47 га – 23,77 га в Пакшайской роще и 77,70 га в Конюхов-
ской роще (там же, л. 38).  
 В 1955 г. в Совет избрали 30 депутатов. Буйское – 8, Заречная – 3, Чапаевский – 1, Мазары – 
3, Пакшай – 2, Самоделкино – 1, Андреевский с Невским – 1, Б. Сюба – 1, Викулята – 1, Пинженерь 
– 1, Буйско-Никольский с Воскресенским – 1, Успенский с Ильинским – 1, Таловка – 1, Чугуевский – 
2, Аленур и Верхняя Сюкся – 1, Нижняя Сюкся – 1, Ташкем - 1 (ф. 14, оп. 1, д. 57, л. 29-31). Среди 
депутатов было уже 14 коммунистов и 2 комсомольца. Для укрепления Совета были избран его 
депутатами зам. предрика и зав. райфо А. Г. Губин, директор райпромкомбината Ф. И. Вараксин 
(был и в созыве 1953 г.), секретарь райкома  КПСС Е. Л. Кошкин. Первые двое выбыли осенью 1955 
г. после ликвидации района (ф. 14, оп. 1, д. 61, л. 1). В 1957 г. был 31 депутат (от Сюбы – двое). Из 
них членов КПСС – 15, колхозников – 20 (ф. 14, оп. 1, д. 100, л. 1). В 1959 г. – снова 30 депутатов. 
 28 сентября 1955 г. снова рассмотрели вопрос животноводства. Планы не выполнялись, 
исполком и депутаты от работы в этом направлении устранились, колхозы не создали нормальных 
условий работы для животноводов. Низкая продуктивность и невыполнение планов сдачи про-
дукции государству вели к отсутствию средств на расчётных счетах колхозов. Особенно неудовле-
творительное состояние дел было в свиноводстве и птицеводстве (ф. 14, оп. 1, д. 61, л. 8). В 1955 г. 
в колхозе им. Фрунзе построили новый скотный двор на 48 голов к. р. с., с кормозапарником и 
подвесной дорогой. Для доярок построили пятистенный дом с комнатой отдыха и красным угол-
ком. Строился свинарник на 80 голов, конный двор, автогараж в селе; из Успенского перевезли 
скотный двор в Буйское («Кировская искра», 11.01.1956). В ноябре 1955 г. в колхозе им. Фрунзе 
организовали комплексные бригады; лучшей была 6-я (бригадир И. Г. Сбоев). Отремонтировали 
фермы. Все колхозники ежедневно стали заняты на работах (ремонт ферм, сортировка семян, вы-
воз навоза в поля, подвоз кормов). Раз в декаду бригадиры отчитывались на правлении и получа-
ли наряд на следующую декаду. В колхозе было 260 голов к. р. с. Поголовье коров планировали 
увеличить с 127 до 160. 70 га озими и кукурузы были предназначены для зелёной подкормки в 
весенне-летний период. В 1956 г. колхоз поставил на откорм 540 свиней для производства 480 ц 
мяса. В 1955 г. на откорме было 95 свиней (Н. Кошкин. Улучшается организация труда. – «КИ», 
15.01.56). 
 С декабря 1955 г. средняя школа и больница совместно с парторганизацией колхоза им. 
Фрунзе проявили инициативу по созданию лекторских бригад. Раз в неделю в одной   из   бригад  
колхоза были беседы или доклады, раз в месяц – лекции. Накануне лекторы и агитаторы знако-
мились с производственной работой колхозников, увязывая беседы с живым материалом («КИ», 
13.01.56). В январе 1956 г. колхоз им. Мичурина провёл в поч. Чугуевском читательскую конфе-
ренцию по книге А. В. Овчинниковой «Как правильно раздаивать коров»  (передовой опыт колхо-
за «Поляковский» Халтуринского района). Выступали зоотехник, бригадир, доярки. Сделали обзор 
литературы по молочному животноводству («КИ», 6.01.56).   
 29 декабря 1955 г. сессия снова просила район выделить 15 тыс. руб. на строительство Ма-
зарской НШ, предлагая использовать под неё здание бывшего райуполминзага, и 10 тыс. руб. – на 
ремонт Сюксинской школы (там же, л. 12). Исполком 11 декабря 1956 г. просил о выделении 3 
тыс. руб. на ремонт Таловской школы и 1000 руб. – на благоустройство села, включая 600 руб. на 
установку радио-динамика (ф. 14, оп. 1, д. 62, л. 33).  
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 С 1 марта 1956 г. решением Совета Министров СССР финансовые агенты были упразднены, 
и налоги должен стал собирать сельсовет. Одновременно был разрушен весь аппарат 
\Министерства заготовок СССР, и вместо обязательных поставок продуктов сельские жители мог-
ли продавать их  потребкооперации (а могли и не продавать). Эти меры правительства Н. С. Хру-
щёва изменили стиль работы сельских Советов.  
 27 мая и 26 июня 1957 г. сессия Совета рассматривала вопрос о закупках молока у населе-
ния (ф. 14, оп. 1, д. 100, л. 7-9). Потребкооперация закупом не занималась, оба колхоза и испол-
ком сельсовета были к нему равнодушны. Сессия решила: потребовать от сельпо организовать 
закупку молока и открыть сливные пункты; исполкому сельсовета вести ежедневный контроль над 
закупками молока в сельпо; поддержать инициативу колхоза «Россия» (с. Петровское) о том, что 
каждый владелец коровы сдаёт не менее 100 литров молока; колхозам велели предоставлять 
ежедневно транспорт для отвозки молока из деревень на молокозавод; сельпо рекомендовали 
организовать продажу товаров сдатчикам молока. Одновременно сессия 26 июня констатировала, 
что финплан находится под «полной угрозой срыва выполнения». Обязали весь актив, всех депу-
татов обязать сбор средств в населённых пунктах, до 1 ноября провести сплошную проверку хо-
зяйств по расчётам с государственными платежами, направить в населённые пункты агитаторов 
(там же, л. 10). 17 апреля 1958 г. сессия снова рассматривала вопрос о молоке и других продуктах. 
План первого квартала был сорван. Сельпо сливные пункты не открыло. Обязали их открыть, а 
каждому депутату продать по 150 литров молока (там же, л. 19). Сессия 9 июня снова говорила о 
закупках продуктов. Сливные пункты не были организованы, не было фляг. Депутатов обязали 
провести индивидуальную работу со сдатчиками. Колхозы потребовали на сей раз оплаты транс-
портных услуг (там же, л. 23). 
 30 декабря 1957 г. был отчёт исполкома перед депутатами и общественностью. Слышалось 
много критики в адрес исполкома, депутатов и лично И. И. Окунева, но его работу признали удо-
влетворительной. В колхозах получили низкую урожайность, не рассчитались с государством по 
хлебу. Сельсовет, ни исполком, ни депутаты, не уделяли внимания руководству колхозами. В кол-
хозах была плохая трудовая дисциплина. Многие колхозники занимались «спекуляцией лесома-
териалами» (по выражению депутата Н. С. Кошкина, тогда рядового колхозника), то есть выписы-
вали лес якобы для строительства домов и продавали его на сторону, а исполком и лесничество 
не контролировали использование леса. В колхозе им. Фрунзе, по словам его председателя депу-
тата С. С. Вахрушева, из 375 колхозников работало не более 100-120 человек. Руководители орга-
низаций и учреждений «способствуют разложению дисциплины» (С. С. Вахрушев), так как берут 
рабочую силу без согласия правления колхоза и председателя. Эти же организации задолжали 
колхозу 20 тыс. руб. Исполком не контролирует выписку из села: многие уезжали, не заплатив 
налоги. Сельпо завязало конфликт с колхозом им. Фрунзе, саботируя поставки производственных 
товаров. Сюксинский клуб был не утеплён и не готов к отопительному сезону, ему и Буйской избе-
читальне сельсовет не подвёз дров. Отметили и положительные моменты. В колхозах поголовье к. 
р. с.за год увеличилось на 40 голов, свиней – на 125, овец – на 178. Сельсовет всё же на 100% су-
мел выполнить и финплан, и план закупа мяса и молока (у населения и госпоставки  колхозов). 
Построили новые издания школ в Мазарах и Таловке. Заработал Чугуевский медпункт (ф. 14, оп. 1, 
д. 100, л. 12-14). 
 30 декабря 1957 г., в соответствии с новым Положением о сельских Советах, исполком 
сформировал административную комиссию из 3 членов. 29 января 1958 г.  сессия впервые в исто-
рии Совета поставила вопрос о соблюдении социалистической законности. Участковый инспектор  
РОВД Иван Ефимович Лаптев и депутаты отметили, что нередко имеют место халатное отношение 
к труду, неправильное использование лошадей, присвоение денег. Развито самогоноварение, 
особенно в Мазарах и Пакшае. Не борются с хулиганством молодёжи в клубах. Нарушаются сроки 
внесения финансовых платежей. Особенно много нарушения трудовых прав граждан в МТС, но 
«тов. Портнов считает за низость являться на сессии сельского Совета, как депутат областного Со-
вета». Решили принять соответствующие меры к нарушителям законности (ф. 14, оп. 1, д. 100, л. 
15).  2 апреля исполком обсудил вопрос о благоустройстве населённых пунктов. Запретили, в 
частности, бросать в Буй мусор и выливать нечистоты, установили место официальной свалки за 
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оградой МТС. Обязали все организации и граждан  в 1958 г. построить уборные (ф. 14, оп. 1, д. 
101, л. 28-29). 
 25 декабря 1958 г. исполком снова отчитался в своей работе. В колхозе им. Фрунзе поголо-
вье к. р. с. за год увеличилось до 387, коров – до 165, свиней – до 452. Надой от коровы был низ-
ким – 1600 литров. В колхозе им. Мичурина было 230 голов к. р. с., в т. ч. 80 коров, 250 овец. От 
коровы надоили 2005 литров. Бюджет сельсоветы был исполнен на 100%. Сессия просила райис-
полком выделить 5 тыс. руб. на благоустройство села и 40 тыс. – на ремонт Сюбинской школы (ф. 
14, оп. 1, д. 100, л. 27-28).  
 В январе 1959 г. все колхозы Буйского, Лебедёвского («Светлый путь»), Пустопольского 
(«Молодая гвардия») и Тарасовского («Маяк») с/с объединились в колхоз им. М. В. Фрунзе. 9 фев-
раля сессия Буйского сельского Совета ходатайствовала перед райисполкомом и облисполкомом 
об объединении четырёх сельсоветов в один (ф. 14, оп. 1, д. 135, л. 4об).  

 
Буйский сельский Совет в 1959-68 гг. 

 
 13 февраля 1959 г. райисполком решил укрупнить Буйский сельсовет (ф. 1, оп. 1, д. 233, л. 
111). На его территории оказались 45 населённых пунктов с 1497 дворами и 5801 жителем. В деле 
они перечислены в следующем порядке: поч. Ивановский (43 двора, 150 жителей), поч. Курганов-
ский (40, 147), поч. Тарасовский (60, 222), выс. Победа (18, 70), выс. Петров (26, 119), поч. Алексан-
дровский (50, 215), поч. Луначарский (42, 155), поч. Покровский (32, 155), поч. Самарский (26, 87), 
поч. Соколовский (60, 213), поч. Лебедёвский (47, 168), поч. Степановский (11, 35), поч. Алексеев-
ский (43, 117), поч. Рассановский (39, 133), д. Пакшай (44, 203), д. Пинженерь (24, 106), д. Сюба (34, 
147), д. Викулята (16, 68), выс. Чапаевка (28, 101), д. Мазары (62, 260), выс. Невский (6, 29), выс. 
Андреевский (9, 44), д. Самоделкино (15, 71), д. Ташкем (16, 56), д. Нижняя Сюкся (27, 93), д. Верх-
няя Сюкся (20, 88), д. Аленур (11, 49), поч. Чугуевский (46, 181), выс. Ильинский (13, 49), выс. 
Успенский (8, 38), д. Таловка (30, 102), выс. Воскресенский (4, 15), выс. Никольский (9, 37), д. Тихо-
ны (16, 62), д. Ушнурцево (16, 45), д. Куприно (20, 62), с. Пустополье (46, 146), д. Большая Кузовош-
ка (16, 45), д. Пижмарь (41, 159), д. Березята (4, 14), д. Новая Кузовошка (36, 106), д. Овсянниково 
(73, 272), д. Заречная слобода (80, 298), с. Буйское (165, 763) и пос. Лебедёвский лесоучасток (12, 
61) (ф. 1, оп. 1, д. 233, л. 126).  
 На территории сельсовета оказались Буйская средняя, Лебедёвская, Луначарская и Пусто-
польская неполные средние, Мазарская, Сюбинская, Таловская, Сюксинская, Овсянниковская (с 
1964 г. – филиал Пустопольской), Рассановская (с 1964 г. – филиал Лебедёвской), Ивановская и 
Тарасовская начальные школы; Буйский СДК, Пустопольский (с 1964 г. – Овсянниковский), Сюк-
синский (с 1960 г. – Чугуевский), Рассановский (фактически использовался под склад) и Лебедёв-
ский клубы; Буйская, Пустопольская, Лебедёвская и Тарасовская (с 1964 г. – Луначарская) библио-
теки; Буйская и Тарасовская избы-читальни; участковая больница, аптека, Лебедёвский, Тарасов-
ский, Пустопольский и Чугуевский медпункты. В 1975 г. в Чугуевском построили новое здание 
Сюксинской школы. Тогда в Нижней Сюксе оставалось 3 дома, ребята ходили учиться из починка в 
деревню за 1,5 км. 28 октября 1976 г. сессия Совета просила РИК переименовать Сюксинскую 
начальную школу в Чугуевскую (ф. 14, оп. 1, д. 451, л. 27). Райисполком вынес такое решение 23 
ноября 1976 г. (ф. 1, оп. 1, д. 617, л. 137). Сюбинская начальная школа была закрыта по решению 
райисполкома от 20 июля 1976 г. (ф. 1, оп. 1, д. 616, л. 265).  
 5 марта 1959 г. состоялась объединительная сессия Совета. Оказалось 90 депутатов (ф. 14, 
оп. 1, д. 135, л. 6). (К концу срока осталось немногим более 50 депутатов.) Председателем испол-
кома был избран лебедёвский председатель Николай Семёнович Чугуев, 1928 г. р., чл. КПСС. Он 
родился в поч. Алексеевский. Окончил Рассановскую   начальную   школу (1940 г.),   семь   классов  
Буйской СШ (1944 г.), потом – девятилетку. С 1944 г. работал в колхозе им. Молотова в Алексеев-
ском. С августа 1946 г. до октября 1952 г. служил в армии, старший сержант. Служил в Саратовском 
танковом училище, в Краснодарской школе аэрофотослужбы, в Одессе. С 12 января 1953 г. был 
зав. общим отделом Буйского райисполкома. С 16 июля 1954 г. был председателем Лебедёвского 
исполкома (ф. 1, оп. 2, д. 87). Его избирали и на организационных сессиях 8 марта 1961 г. и 8 марта 
1963 г. Он перешёл работать управляющим отделением совхоза. 17 февраля 1964 г. председате-
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лем исполкома была избрана Зинаида Николаевна Кузьминых(1933-?), чл. КПСС. Родилась в поч. 
Тарасовском, с 1949 г. работала в колхозе, затем получила среднее специальное образование, 
была зав. Сюксинской избой читальней и клубом (переведённым в Чугуевский). Её избирали на 
организационных сессиях 18 марта 1965 г., 16 марта 1967 г., 19 марта 1969 г., 16 июня 1971 г. и 21 
июня 1973 г. 
 В 1961 г. в сельсовет избрали 58 депутатов: Буйское – 9, Заречная – 3, Чапаевский – 1, 
Большая Сюба – 1, Викулята – 1, Пинженерь – 1, Мазары – 2, Пакшай – 2, Самоделкино с Андреев-
ским и Невским – 1, Таловка с Буйско-Никольским, Успенским, Ильинским и Воскресенским – 1, 
Чугуевский – 2, Верхняя Сюкся и Аленур – 1, Нижняя Сюкся и Ташкем – 1, Лебедёвский – 2, Соко-
ловский – 1, Степановский с лесоучастком и пасекой плодово-ягодного питомника – 1, Самарцев-
ский – 1, Рассановский с ГЭС – 1, Алексеевский с Алексеевским кордоном и пасекой – 1, Старое 
Тарасово – 1, Новое Тарасово – 1, Александровский – 1, Петров и Победа – 1, Луначарский – 2, По-
кровский - 1, Гусевский – 2, Ивановский – 2, Пустополье с Куприным и Ушнурцевым – 1, Овсянни-
ково – 2, Старая и Новая Кузовошки с Березятами – 1, Пижмарь с Тихонами – 1 (ф. 14, оп. 1, д. 150, 
л. 2-4). В 1963 г. также избрали 58 депутатов: Буйское – 10, Заречная – 3, Чапаевский – 2, Большая 
Сюба – 2, Викулята – 1, Пинженерь – 1, Таловка – 1, Пакшай – 2, Мазары – 2, Самоделкино с Ан-
дреевским и Невским – 1, Верхняя Сюкся – 1, Чугуевский – 2, Нижняя Сюкся – 1, Аленур с Ташке-
мом – 1, Овсянниково – 2, Куприно с Ушнурцевым и Большой Кузовошкой – 1, Нижняя Кузовошка 
– 1, Тихоны – 1, Пижмарь -1, Пустополье – 1, Лебедёвский – 2, Самарцевский – 1, Соколовский – 2, 
Степановский с лесоучастком и пасекой – 1, Рассановский с ГЭС – 1, Алексеевский - 1, Алексан-
дровский – 2, Победа – 1, Петров – 1, Луначарский – 2, Старое Тарасово – 1, Новое Тарасово – 1, 
Покровский – 1, Ивановский – 2 и Гусевский – 2 (ф. 14, оп. 1, д. 150, л. 12-13).  В 1965 г. были из-
браны 53 депутата: Буйское – 14, Большая Сюба – 2, Викулята – 1, Пинженерь – 1, Таловка – 1, 
Пакшай – 2, Мазары – 2, Самоделкино с Андреевским и Невским – 1, Лебедёвский – 2, Соколов-
ский – 2, Степановский с лесоучастком и пасекой – 1, Рассановский – 1, Алексеевский – 1, Самар-
цевский – 1, Александровский – 2, Петров и Победа – 1, Луначарский – 2, Старое Тарасово – 1, Но-
вое Тарасово – 1, Покровский – 1, Ивановский – 2, Кургановский (Гусевский) – 2, Овсянниково – 2, 
Чугуевский – 2, Нижняя Сюкся с Аленуром – 1, Верхняя Сюкся – 1, Пустополье с Куприным – 1, обе 
Кузовошки – 1, Пижмарь и Тихоны – 1 (ф. 14, оп. 1, д. 231, л. 23-25). В 1967 г. избрали 51 депутата: 
Буйское – 15, Большая Сюба – 2, Викулята – 1, Пинженерь – 1, Таловка – 1, Мазары – 2, Пакшай – 2, 
Самоделкино с Андреевским и Невским – 1, Чугуевский – 2, Нижняя и Верхняя Сюкси с Аленуром – 
1, Лебедёвский со Степановским и лесоучастком – 2, Соколовский – 2, Алексеевский – 1,  Расса-
новский – 1, Самарцевский – 1, Тарасовский – 2, Луначарский – 2, Покровский – 1, Петров и Побе-
да – 1, Александровский – 2, Ивановский – 1, Кургановский – 1, Овсянниково – 3, Пустополье с 
Куприным – 1, Пижмарь и Тихоны – 1 (ф. 14, оп. 1, д. 302, л. 20-21).  
 5 марта 1959 г. сессия сразу поставила вопрос о работе подведомственных учреждений. 
Председатель колхоза С. С. Вахрушев говорил: «Не отпускается средств для ремонта и строитель-
ства культурно-просветительских учреждений, все здания заваливаются, нет условий для нор-
мальной работы, населению некуда будет сходить провести свободное время. Колхоз не имеет 
средств для строительства и ремонта зданий медпунктов и изб-читален». Директор Пустопольской 
школы П. М. Рябов: «Для осуществления обучения в школе с практикой нужна материальная база. 
Этой базы пока нет, школы получают задания по выращиванию животноводства и сдаче мяса гос-
ударству, а средств для строительства зданий и сооружений не отпускают, школы не в силах будут 
осуществлять данные мероприятия». Сессия решила просить райисполком отпустить средства на 
содержание пожарного инспектора при сельсовете (по настоятельному предложению депутата А. 
И. Пихтина), на капитальное строительство и ремонт школ и содержание культпросветучрежде-
ний.  Сметы не было представлено (ф. 14, оп. 1, д. 135, л. 7об). 23 марта исполком передал здание 
Тарасовского сельсовета под медпункт, а Пустопольского – под библиотеку (ф. 14, оп. 1, д. 138, л. 
8). 12   июня   сессия   Совета   снова  обсуждала  вопрос  о  школах.   П. М. Рябов:   «Недостаточно  
оказывает помощь правление колхоза. По решению собрания граждан каждый родитель должен 
отработать 2 дня в школе, а бригадиры держат народ и не отпускают для помощи». Г. А. Артепа-
лихин, директор Буйской школы: «Нет условий в школе с. Буйска заниматься выращиванием жи-
вотных. Буйская средняя школа силами учителей строит клетки, на днях будут готовы принять от 
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колхоза для выращивания цыплят… Колхоз неправильно относится к школам. Вместо того чтобы 
помочь школам, установили за вывозку дров 15 руб. с куба, тогда как автотранспортники берут за 
куб по 6 руб. При школе мастерские не полностью оборудованы, недостаточно условий для учёбы 
учащихся. Колхоз не даёт рабочей силы, и со стороны наёмных пригласить нет денег фонда не 
штатного состава». А. С. Опалева, директор Мазарской школы: «Нужно учитывать распределение 
средств, предусматривать количество учащихся в школах». В. С. Скулкин, директор Луначарской 
школы: «Начат текущий ремонт, но нет строительных материалов, сельпо мало завозит… Трудно 
приобретать мягкий инвентарь для школ, сельпо продаёт на заготовку». Сессия, однако, отметила: 
«Руководители школ не принимают должных мер к заготовке строительных материалов. Недоста-
точно проявляют заботы по освоению средств, запланированных для школ. Мало привлекают ро-
дителей к ремонту школ. Не все школы и учителя обеспечены топливом, керосином. Не все школы 
обеспечены письменными принадлежностями» и пр. Сессия обязала устранить недостатки в шко-
лах, исполком – обеспечить школы инвентарём, организовать питание учащихся, к 1 сентября в 
средней школе и НСШ открыть постоянные буфеты. Колхозу рекомендовали помочь в ремонте 
школ, открыть колхозные пионерлагеря в НСШ, организовать колхозные ясли и детские площадки 
в центрах бригад (в Пакшае, Мазарах, в Чугуевском и Александровском также). Школы обязали 
организовать работы на опытных участках, каждой школе иметь кроликоферму, в средней школе 
и НСШ – выращивать молодняк птицы. Просили РОНО открыть вечернюю школу на базе Буйской 
СШ, а колхоз Фрунзе просили вторично поставить вопрос о строительстве школьного спортзала (ф. 
14, оп. 1, д. 135, л. 8об-10). 19 февраля 1960 г. исполком отдал первый этаж здания сельсовета под 
интернат (ф. 14, оп 1, д. 144, л. 6). 
 27 августа сессия была вынуждена поставить вопрос о ходе уборки в колхозе. В тот год 
рожь полегла, её пытались убирать «с четырёх сторон» и понесли большие потери. С. С. Вахрушев 
признал положение с уборкой неудовлетворительным, качество -  плохим. Колхоз, находясь в 
трудном финансовом положении, много средств расходовал на запчасти. Они расходовались не-
рационально. Комбайны работали с неполной производительностью. РТС не оказывала помощи в 
уборке. Детские ясли так и не открылись. Главный агроном П. Г. Заболотский признал, что машины 
простаивают, простые машины не используются, дневные нормы не выполняются. Сессия решила 
срочно закончить жатву, убрать солому с полей и пахать под зябь, срочно приготовить картофеле-
уборочную технику и убрать лён, срочно подготовить поля под картофель и кукурузу урожая 1960 
года   и т. д. (ф. 14, оп. 1, д. 135, л. 12-13). 16 сентября исполком сельсовета рассмотрел и вопрос о 
санитарном состоянии территории. В частности, колхозу предложили создать минимальные сани-
тарные условия для животноводов, обеспечить их спецодеждой, полотенцами, хозяйственным 
мылом, умывальниками; бесплатно предоставлять транспорт для больных; оборудовать аптечка-
ми фермы и бригады (ф. 14, оп. 1, д. 138, л. 17). 
 29 октября сессия рассмотрела итоги сельскохозяйственного года в колхозе им. Фрунзе. 
Отметили, что в 1959 г. работали лучше, чем в 1958 г. Более качественно провели весенний сев, 
внесли больше удобрений (25 тыс. тонн навоза и 231,3 ц минеральных). Валовой сбор зерна был 
94762 ц (100,1% плана), средняя урожайность – 9,7 ц/га. План продажи хлеба государству выпол-
нили досрочно. Лучше работали доярки. На 1 октября надой от фуражной коровы составил 1924 кг 
(прибавка в 256 кг). От несушки получили 72 яйца (рост на 29). Перевыполнили план роста свино-
поголовья. Произвели на 658 ц мяса больше. Вырос выход продукции на 100 га. Но всё испортила 
уборка. Оставили в поле 10 га картофеля, потеряли много зерна. Допущен перерасход трудодней. 
М. А. Рассанов, сам бригадир, отметил: «С переходом на денежную систему оплаты труда нужно 
учесть расположение, размещение скота. Ухудшается дисциплина в бригадах, бригадиры ослаби-
ли руководство бригадами» (ф. 14, оп. 1, д. 135, л. 14-15).  
 Укрупнение колхоза имело неоднозначный результат. Так, надой от фуражной коровы в 
1958 г. был 1882 кг, в им. Мичурина – 1895 кг. В 1959 г. надоили в им. Фрунзе 2131 кг.  
 Отчётная сессия 22 декабря 1959 г. в числе прочего решила: не реже раза в месяц прово-
дить сельские сходы в каждом населённом пункте; первостепенной задачей Совета и исполкома 
считать   руководство   колхозом,   регулярно   заслушивать   отчёты   ферм   и   бригад   об   итогах 
выполнения планов и соцсоревновании; усилить руководство торговлей, добиться пуска в 1960 г. 
новой пекарни сельпо, открытия нового ларька в Мазарах, улучшить работу и санитарное состоя-
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ние магазинов (ф. 14, оп. 1, д. 135, л. 16об-18). Был выбран сельский суд (председатель – В. Н. Бе-
ляев). 
 19 февраля 1960 г. исполком обеспокоился обучением населения противовоздушной обо-
роне по 14-часовому курсу (ф. 14, оп. 1, д. 144, л. 6). Тот же вопрос рассмотрели 28 сентября (там 
же, л. 17об). 
 22 марта исполком обсудил вопрос о состоянии торговли. Отметили, что сельпо (В. И. Хол-
кин) не завозит товары на склады и в магазины, особенно в распутицу. Плохо организована раз-
возная торговля. Магазины не соблюдают часы торговли, продолжают торговать водкой в разлив. 
Сельпо не заготовляет стройматериалы для пекарни (там же, л. 10).  
 23 марта 1960 г. сессия Совета рассмотрела вопрос «О крутом подъёме производства про-
дуктов животноводства в колхозе им. Фрунзе». Отмечены низкие удои из-за несоблюдения раци-
онов кормления, перебоев в подвозке кормов, отсутствия в рационе хвои. Хуже всего было в сви-
новодстве. В бригаде №2 коров кормили ржаной соломой при наличии пяти полных силосных ям, 
так как силос был в Алексеевском, а фермы перевели в Самарцевский; гужевой транспорт весь 
направили на вывозку навоза и леса. Сгноили картофель в хранилище и т. п. Суточный привес по-
росят на откорме был 130-450 г, телят – 270-330 г. Только телятница Шишкина в тех же условиях 
добилась привеса 700 г. Постановили навести порядок на фермах, повысить ответственность зоо-
техников и бригадиров, закупить телят у населения до планового поголовья, ввести в рационы 
размолотую хвою, вести откорм по прогрессивной технологии. Решили продолжать концентрацию 
поголовья на фермах, организовать нагульные гурты к. р. с., обеспечить откорм свиней помеще-
ниями, самокормушками и механизацией водопоя (ф. 14, оп. 1, д. 142, л. 4-6). Однако 25 марта в 
колхозе им. Фрунзе состоялось общее собрание о ликвидации колхоза. В соответствии с Поста-
новлением Совета Министров РСФСР №385 от 19 марта «О реорганизации некоторых колхозов в 
совхозы» решено организовать совхоз «Буйский». 28 марта решение утвердил райисполком. Ди-
ректором совхоза был назначен Фёдор Антонович Киселёв, 1924 г. р., чл. КПСС (ф. 1, оп. 1, д. 250, 
л. 256об). Он работал в областном совете профсоюзов, впоследствии туда же и вернулся. С. С. 
Вахрушев выехал из Буйского. 8 бригад колхоза были преобразованы в 5 отделений. В апреле 
1961 г. Ф. А. Киселёв уехал из села. Директором совхоза был назначен Евгений Иванович Зенцов 
(1925-88), чл. КПСС. Он родился в д. Индыгойке Изиморского с/с. В 1943 г. попал на фронт, радист 
936-го стрелкового полка 254-ой  Черкасской стрелковой дивизии. Воевал на 3-м Украинском 
фронте. Был награждён орденами Ленина и Красной звезды, медалями «За отвагу» и «За победу 
над Германией». Освобождал Румынию, Польшу, Германию, Чехословакию. Был дважды ранен 
(Лебяжье на пути перемен: Сборник статей. – Киров, 2005, с. 63 и 258). В 50-е гг. был секретарём 
парткома Буйской МТС, затем – колхоза им. Фрунзе и совхоза. С 1965 г. вернулся в Лебяжский 
район, в 1970-79 гг. был председателем Лебяжского райисполкома. Был награждён орденом 
«Знак Почёта» (1971 г.). 
 Результаты работы в совхозе сначала были невысокими. Так, надой от коровы в 1960 г. со-
ставил 1937 кг, в 1961 г. – 1577 кг, в 1962 г. – 1720 кг, в 1963 г. – 1481 кг, в 1964 г. – 1462 кг. 
 17 мая 1960 г. сессия Совета снова ставила вопрос о школах и отметила те же проблемы. Ф. 
А. Киселёв заявил при этом: «Совхоз не может принимать работы по договорным средствам, вы-
делять продукты для горячих завтраков – совхоз проводить их не может, совхоз таких фондов не 
имеет. Машины для возки дров совхоз выделит, но зарплату грузчикам должна платить школа». 
Сессия опять обязала сельпо обеспечить школы буфетами и стройматериалами, а совхоз просила 
продолжать оказывать помощь в ремонте школ и интернатов, в заготовке топлива, организовать 
совхозные пионерлагеря, детские ясли и площадки. Впервые сами депутаты предложили РОНО 
закрыть Таловскую школу (ф. 14, оп. 1, д. 135, л. 19об-21).  
 13 августа исполком снова обсудил вопрос торговли. Теперь сельпо уже не было, а был 
совхозрабкооп. Председателем был Николай Васильевич Меркулов, 1928 г. р., чл. КПСС, бывший 
колхозный бригадир. Исполком возмущался перебоями в снабжении хлебом, медленным темпом 
строительства Буйской пекарни; Тарасовскую пекарню кооператоры строить и не начинали, а Пу-
стопольскую отказался строить совхоз. Не организовали торговлю молочными продуктами и све-
жим мясом. Постановили: построить в 1960 г. пекарню в Буйском и начать строительство в Тара-
совском; отпускать хлеб во   все   магазины   и   киоски;   открыть   в  семилетних  школах   буфеты  
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рабкоопа; до 25 августа организовать торговлю сметаной, творогом; в субботу и среду торговать 
свежим мясом в магазинах; немедленно завезти в магазины письменные принадлежности и зим-
нюю детскую одежду (ф. 14, оп. 1, д. 144, л. 16об).  
 Уже на первой сессии нового созыва Совета 8 марта 1961 г. вопрос «О мерах улучшения 
торговли и общественного питания на территории сельсовета» оказался центральным (ф. 14, оп. 1, 
д. 142, л. 21-23). Депутаты отмечали в своих выступлениях, что товары продаются из-под прилав-
ка, сахар и муку рабкооп продаёт только на заготовку яйца, в магазинах нет мяса, жиров, их не 
могут получить школы и дошкольные учреждения, водку продолжают разливать и распивать в 
магазинах, в магазинах и в столовой – грязь. Хотя в 1960 г. торговля работала лучше, чем в 1959 г. 
При плане товарооборота 10430 руб. выполнили 10866 руб. Открыли два ларька, новый магазин, в 
двух магазинах ввели бригадное обслуживание, начали торговать в кредит, практиковалась раз-
возная торговля. Однако не выдерживался минимальный ассортимент, не изучался спрос населе-
ния. Столовая «превратилась в зал ожидания для пассажиров». Обязали рабкооп в каждом мага-
зине завести книгу запросов покупателей и обсуждать записи на правлении, просили совхоз да-
вать рабкоопу по договору транспорт. Обязали рабкооп к 1 мая пустить пекарню в Буйском и к 20 
марта – в Тарасовском. Обязали организовать торговлю мясом, молоком, жирами на периферии. 
Обязали построить новую типовую столовую, для чего совхоз просили выделить рабочих и транс-
порт. Обязали провести воспитательную работу с продавцами по поводу их грубости и плохого 
санитарного состояния магазинов. 
 9 мая 1961 г. сессия обсуждала подготовку школ к новому учебному году (ф. 14, оп. 1, д. 
142, л. 22-24). Учителя возмущались. Сюбинская школа  находилась в неприспособленном здании, 
давно требовала ремонта, совхоз и общественность помощи ей не оказывали. Здание Лебедёв-
ской НСШ не соответствовало нормам, классные комнаты были малы, горячие завтраки было не-
где готовить, даже чая не было; не велась физкультура из-за отсутствия спортзала, не преподавал-
ся немецкий язык, учителей не хватало. Зав. РОНО А. Е. Чепайкин сообщил, что исполком райсове-
та ещё 28 декабря 1960 г. принял решение силами совхоза построить школьные мастерские в Ле-
бедёвском, но совхоз это решение  игнорировал. Он призвал создать учителям материально-
бытовые условия, чтобы они не разъезжались, и призвал профсоюзы помочь школам. Было пред-
ложено здание Рассановской школы использовать под мастерские в Лебедёвской школе.  Сессия 
решила, что ни одна из НСШ не готова к переходу на восьмилетнее обучение и обязали принять 
необходимые меры к подготовке школ. 
 30 августа 1961 г. сессия обсудила вопрос о подготовке совхоза к зимовке скота (ф. 14, оп. 
1, д. 142, л. 30). В полеводстве дела шли неплохо, даже кукуруза дала хороший урожай. План по-
головья был выполнен, но была низкая продуктивность скота и низкая товарность мяса и молока 
(по 66%). Был большой падёж свиней. Грубых кормов заготовили 32% потребности. Не было 
сформировано ремонтных бригад. Сессия призвала совхоз принять меры для нормальной зимов-
ки, для повышения продуктивности. Рекомендовали организовать учёбу животноводов, создать 
красные уголки на фермах. Решили организовать население с 1 по 10 сентября на декаду заготов-
ки веточного корма и призвали совхоз повысить расценки на него. 
 27 сентября Уржумский РИК принял два решения. Во-первых, на базе совхоза «Буйский»  
решили организовать племенной совхоз по разведению уржумской породы свиней, о чём хода-
тайствовали перед Минсельхозом РСФСР (ф. 1, оп. 1, д. 276, л. 41). Во-вторых, приняли первый 
план сселения деревень. На территории Буйского сельсовета к 1980 г. запланировали сохранить 
как хозяйственные центры Буйское, Тарасовский, Лебедёвский и Овсянниково, а также отдельную 
ферму в Алексеевском (там же, л. 68). 1 октября РИК решил ликвидировать Алексеевский и Тара-
совский и сделать центром отделения Покровский (там же, л. 293). В решениях Буйского с/с эти 
идеи отражения не нашли.  
 31 октября исполком отчитался перед депутатами (ф. 14, оп. 1, д. 142, л. 31-33). Снова заго-
ворили о торговле. Особенно остро выступил депутат из Алексеевского Климентий Яковлевич Си-
доркин, ветеран колхозов им. Молотова и «Светлый путь», участник ВСХВ, выдающийся свиновод, 
известный в районе. В протокол занесли его слова: «Плохо очень торгуют в п. Алексеевском хле-
бом. Хлеб привозят нерегулярно, населению приходится за хлебом ходить в д. Козлоял, в Ор-Сюбу 
МАССР. В г. Уржуме торгуют белым хлебом и другими белыми изделиями, а нашему совхозрабко-
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опу белой сортовой муки не дают, разве мы, труженики села, не хотим белого покушать, для нас 
лимиты, а для города, видимо, нет лимитов. Раньше   мы   зарабатывали   трудодни, на   трудодни  
получали разные продукты,  теперь получаем деньги, приходится все продукты питания в магази-
нах покупать, а в наших магазинах продуктов недостаточно, совершенно не бывает никаких жи-
ров, да хлеб с перебоями. Население недовольно, из деревни уезжают на житьё в города, дерев-
ня редеет». П. М. Рябов, как директор Пустопольской НСШ, возмущался: «В школьном буфете нет 
белого хлеба, булок, сушек. Ребята не видят белого хлеба». Председатель рабкоопа Н. В. Мерку-
лов жаловался на совхоз – не помогает. Директор совхоза Е. И. Зенцов парировал: машины РПС 
каждый день ездят в Бушковский лес, из Уржума идут порожняком, но рабкооп с РПС не догова-
ривается о подвозе товара. Сессия просила совхоз всё же предоставить транспорт рабкоопу, а 
рабкоопу сделала соответствующие замечания. Просили райисполком выделить фонды сортовой 
муки для продажи на селе, предписали рабкоопу открыть буфет в Буйской начальной школе. От-
делению райпромкомбината предложили обеспечить освещение главных улиц. Присутствовав-
ший на сессии секретарь райисполкома В. К. Плотников отметил, что исполком недостаточно вни-
мания уделяет работе совхоза. Его суждения по другим вопросам, поставленным на сессии, в про-
токол не были внесены. 
 28 декабря при обсуждении бюджета снова встали социальные вопросы (ф. 14, оп. 1, д. 
142, л. 34-35). В Пустополье «заваливается клуб», там нужно сроить ясли. В школьном интернате 
нет условий для приготовления пищи, дети не завтракают. В самой школе не хватает помещений 
под классы и библиотеку. Нужно строить дом для учителей. Е. И. Зенцов: «Совхозу не отпустили 
денег для строительства культурных учреждений. Совхозу также не отпускается нештатного фон-
да, совхоз не имеет возможности оказать помощь в ремонте и строительстве школ».  
 9 марта 1962 г. райисполком утвердил план сселения неперспективных населённых пунк-
тов до 1980 г. В Буйское (с Заречной и Чапаевским – 340 дворов) сселялись соседние деревни, в 
селе должно было стать 660 дворов. В 1963 г. – Ильинский (4 двора), с 1966 г. – Мазары (52), Пак-
шай (43), Пинженерь (22), Большая Сюба (31), Викулята (12), Таловка (30), Чугуевский (54), Верхняя 
Сюкся (17), Нижняя Сюкся (27), Ташкем (13) и Аленур (12). В Покровском было 34 двора, предпола-
галось довести их количество до 264. Сюда в 1964 г. планировали переселить Андреевский (7), в 
1965 г. – Невский (8), с 1966 г. – Самоделкино (16), Александровский (43), Петров (27), Победу (16), 
Луначарский (48) и Тарасовский (65). В Лебедёвском с Соколовским и Степановским был 61 двор, 
планировалось 226. С 1966 г. переселялись Ивановский (43), Гусевский (41), Самарцевский (25), 
Рассановский (36) и Алексеевский (32). В Овсянникове был 61 двор, планировалось довести до 
226. В 1965 г. переселяли Ушнурцево (5), с 1966 г. – Пустополье (62), Куприно (12), Тихоны (13), 
Пижмарь (37) и Кузовошка (36) (ф. 1, оп. 1, д. 304, л. 388об-389). 8 февраля 1963 г. исполком рай-
совета решил переселить к 1 июля Невский (7 дворов) в Покровский, а в Овсянниково переселить 
к 1 июля Ушнурцево (2) и к 1 октября – Куприно (7) (ф. 1, оп. 1, д. 316, л. 142). Решение не выпол-
нили. 4 февраля 1964 г. райисполком снова требует в течение года переселить Невский (5 дворов), 
Ушнурцево (2) и Куприно (7) (ф. 1, оп. 1, д. 344, л. 151). 15 сентября 1965 г. сняли с регистрации 
Степановский и Ушнурцево (ф. 1, оп. 1, д. 346), а также Заречную и Чапаевский (в связи с объеди-
нением в один населённый пункт с селом) (там же). 20 апреля 1965 г. РИК снова требовал сселить 
Ташкем (6 дворов) (ф.1, оп. 1, д. 359, л. 129). Его сняли с регистрации 5 октября 1965 г. (ф. 1, оп. 1, 
д.361, л. 13). 15 марта 1966 г. РИК снова требовал сселить Невский (4 двора) в Покровский, а 
Большую Кузовошку (3 двора) – в Овсянниково (ф. 1, оп. 1, д. 385, л. 234). Большую Кузовошку 
сняли с регистрации 8 февраля 1967 г. (ф. 1, оп. 1, д. 402, л. 218). 2 июня 1967 г. РИК определил 
перспективным населённым пунктом Тарасовский, как отделение совхоза, вместо Покровского (ф. 
1, оп. 1, д. 403, л. 144).  
 В 1962 г. совхоз создал на севе 15 механизированных бригад. Объём был большой – 12121 
га зерновых, 2160 га кукурузы, 300 га сахарной свёклы, 800 га картофеля (ф. 14, оп. 1, д. 142, л. 
39об). Но сессия 3 ноября констатировала большие убытки совхоза от бесхозяйственности. Не бы-
ло механизации тяжёлых работ, не вносились по плану удобрения, не готовились кадры механи-
заторов. Сессия предложила совхозу дать средней школе комбайн, трактор с набором прицепных 
машин и автомобиль для подготовки молодых механизаторов (там же, л. 55). Продолжались 
трудности в школьной сфере. На сессии 26 апреля 1962 г. директор Луначарской НСШ Р. М. Хай-
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руллин даже предложил преобразовать эту школу в начальную. Попутно говорили о низкой куль-
туре населения в Мазарах и Пакшае: в домах не имелось уборных, помойных ям, умывальников, 
дети болели глистными заболеваниями (там же, л. 42). Проблемы решались. В 1962-63 гг. постро-
или дом для учителей в Пустополье, дом в Лебедёвском, отремонтировали кое-как мастерские в  
Луначарском, сделали ремонт Сюбинской школы. Совхоз построил в Буйском 8-квартирный дом, 
одну квартиру выделили школе. В 1964 г. Пустопольский клуб перевели в Овсянниково, а Тарасов-
скую библиотеку – в Луначарский (ф. 1, оп. 1, д. 346, л. 116).  
 Сельсовет постоянно занимался вопросами работы рабкоопа. 28 августа 1962 г. снова об-
судили его работу на сессии. В Сюксе в магазине не было хлеба, жители ходили во Фролята и в 
Буйское. Во всех магазинах была грязь. По-прежнему не завозили канцелярские товары, многие 
продукты питания и пр. Председателю рабкоопа Андрею Никитичу Смышляеву (бывшему предсе-
дателю сельпо) указали (там же, л. 47-50). 3 ноября на сессии ему указали построить в селе новую 
столовую. 18 февраля 1963 г. работу рабкоопа рассмотрел исполком. В 1962 г. из 23 торговых то-
чек выполнили план товарооборота 10. Детям продавали спички, папиросы и водку. Не велось 
планирования работы. Товары не вывозились с базы райпотребсоюза. К строительству столовой 
не приступили. Снова указали Смышляеву на слабый контроль финансово-хозяйственной дея-
тельности, отсутствие борьбы за экономию государственных средств, что привело к низкой рента-
бельности рабкоопа (ф. 14, оп. 1, д. 150, л. 49-50).  27 августа 1963 г. вопрос обсуждала сессия. 
Снова метали громы и молнии. Например, в Алексеевском магазине из 234 ассортиментных това-
ров не имелось в наличии 93. При 99 ревизиях выявили 89 недостач на сумму 2964 руб. и пр. Сно-
ва указали Смышляеву (ф. 14, оп. 1, д. 142, л. 67-68).  
 На 1 января 1964 г. по данным райисполкома (ф. 1, оп. 1, д. 349 и д. 344, л. 110) в Буйском 
сельсовете было 37 населённых пунктов,  1444 двора и 5177 жителей. У них имелось в личной 
собственности 154 коровы. В 1965 г. было 1469 дворов (ф. 1, оп, 1, д. 358, л. 129). На 1 января 1964 
г. население распределялось следующим образом. Буйское – 210 дворов (951 житель), сл. Зареч-
ная – 70 (289), Чапаевский – 27 (113), Большая Сюба – 35 (161), Викулята – 12 (57), Пинженерь – 22 
(80), Таловка – 29 (91), Мазары – 45 (202), Пакшай – 40 (201), Самоделкино – 9 (31), Андреевский – 
9 (27), Невский – 4 (18), Чугуевский – 43 (174), Нижняя Сюкся – 20 (80), Верхняя Сюкся – 15 (77), 
Аленур – 9 (32), Ташкем – 6 (29), Лебедёвский – 49 (216), Соколовский – 46 (233), Самарцевский – 
23  (76), Рассановский – 27 (126), Алексеевский – 27 (106), Тарасовский – 54 (231), Гусевский – 33 
(224), Ивановский – 36 (156), Александровский – 38 (168), Луначарский – 45 (173), Покровский – 35 
(154), Петров – 18 (77), Победа – 9 (34), Овсянниково -75 (297), Пустополье – 40 (147), Пижмарь – 
20 (52), Куприно – 7 (25), Новая Кузовошка – 30 (93), Старая Кузовошка – 7 (27), Тихоны – 15 (51).  
 24 февраля 1964 г. исполком снова рассмотрел вопрос о работе рабкоопа. Председателем 
был Н. Г. Тихвинских. В 1963 г. план товарооборота был выполнен только на 91,2%, товарооборот 
снизился на 4,2 тыс. руб., 1 торговая точка из 25 выполнила план. План закупок сельхозпродуктов 
у населения был выполнен на 62%. Недостатки не были устранены (ф. 14, оп. 1, д. 231, л. 2). В 1965 
г. рабкооп возглавил И. Т. Татаринов, в 1967 г. – Л. С. Морозова.  
 С 1963 г. в Буйской средней школе была организована учебно-производственная бригада. 
Совхоз совместно с ней разрабатывал план её работы, выделял для руководства лучших специа-
листов. В 1967 г. совхоз премировал бригаду телевизором, в 1968 г. – 200 рублями. С 1968 г. со-
здали школьное лесничество (А. Ширяев. Школа и труд. – «КИ», 15 апреля 1969 г.). 
 11 апреля 1964 г. на сессии обсудили подготовку школ к учебному году. Просили совхоз 
построить школьную столовую в Лебедёвском и достроить теплицу в Пустополье. Жители Луна-
чарского и Покровского просили провести в их починки электричество. Обсудили вопрос санитар-
ного состояния населённых пунктов. Уборных и помойных ям во дворах всё ещё не было. В мае 
1964 г. решили озеленить улицы. Совхозу предложили иметь на фермах сливные комнаты для мо-
лока, ледники, санузлы, выдать спецодежду (ф. 14, оп. 1, д. 229, л. 6-7). Сессия 31 августа 1964 г. 
снова обсудила работу рабкоопа. Отметили те же недостатки: в магазинах нет мяса, рыбы, пере-
бои с хлебом, который плохого качества, столовая не строится, плохо идёт закуп продуктов у 
населения и т. д. (там же, л. 11-13).  
 В апреле 1965 г. в совхозе сменился директор. Новым директором была назначена Нина 
Николаевна Тимошенко (рожд. Макарова) (1929-2007), чл. КПСС. Она родилась в поч. Черновском 
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Алтыгашевского (затем – Савиновского) с/с. В 1952 г. окончила Кировский сельскохозяйственный 
институт. Работала заведующей Шурминским зоответучастком, главным ветврачом совхоза 
«Шурминский». За успехи Буйского совхоза была награждена  орденами Трудового Красного Зна-
мени (1966 г., 1976 г.), орденом Ленина (1971 г.), медалью «За трудовое отличие. В честь 100-
летия со дня рождения В. И. Ленина» (1970), серебряной медалью за достигнутые успехи в разви-
тии народного хозяйства СССР, знаками «Победитель социалистического соревнования» (1975 и 
1976 гг.), имела звание «Заслуженный ветеринарный врач РСФСР» (1981 г.), степень кандидата 
ветеринарных наук. Была организатором и первым начальником Кировского треста племенных 
хозяйств (1972-85 гг.) («Вятский край», 4 августа 2007 г., некролог Н. Н. Тимошенко).  
 25 июля сессия обсудила вопрос о работе общественных формирований – товарищеских 
судов, уличных комитетов, ДНД, советов клубов и библиотек. Работу признали неудовлетвори-
тельной и призвали её активизировать (ф. 14, оп. 1, д. 229, л. 30).  
 29 сентября 1965 г. сессия впервые за предыдущие годы серьёзно рассмотрела работу 
совхоза, а именно подготовку к зимовке скота. Отметили успехи: рост поголовья, достаточное ко-
личество кормов. Но на фермах не было порядка, в племенном хозяйстве была неудовлетвори-
тельно поставлена племенная работа. Сессия Совета обязала совхоз разработать единый распо-
рядок дня для животноводов, составить месячные планы расходования кормов, организовать 
подготовку кормов к скармливанию (дрожжевание, запаривание и пр.), на всех фермах завести 
производственно-зоотехнический учёт, иметь книги маточного поголовья, журнал выращивания 
ремонтного молодняка, журнал суточных надоев от каждой коровы, журнал учёта случки, органи-
зовать зооветучёбу. Ветеринарную службу обязали покончить с дизентерией поросят и лишаём у 
телят. Постановили иметь на фермах комнаты отдыха, красные уголки, библиотечки специальной 
литературы, показатели социалистического соревнования животноводов (там же, л. 35-36).  
 Вообще материалы сельсовета не дают никакой картины дел в совхозе. Приходится обра-
щаться к современным материалам районной газеты. Главный зоотехник совхоза В. И. Домнин 
побывал с группой животноводов в Пензенской области, в совхозе «Татауровский» Нолинского 
района, в колхозе «Заря коммунизма» Слободского района. В Буйском вводили комплексную ме-
ханизацию ферм по пензенскому опыту, переводили по слободскому опыту фермы на двухсмен-
ную работу, первой перевели Покровскую МТФ. В рационы животных ввели добавки – биостиму-
ляторы, минеральные и витаминные, организовали обязательную подготовку грубых кормов к 
скармливанию (дрожжевание, запаривание, заваривание соломы) на всех фермах. В совхозе ор-
ганизовали 14 пунктов искусственного осеменения к. р. с. Этот метод уже в 1966 г. применили к 
двум третям стада (1500 голов), причём на Заречной и Чугуевской МТФ он дал 100-процентный 
результат. Главная задача – снижение себестоимости. Скот поставили на интенсивный откорм. В 
1966 г. произвели более 5500 ц привесов. В январе 1967 г. продали государству 1238 ц мяса при 
плане полугодия 940 ц и за повышенную упитанность получили дополнительно 30 тыс. руб. В сов-
хозе дважды в месяц все 196 животноводов занимались в 13 кружках зооветучёбы (И. Набоких. 
Его дни заполнены делами. – «КИ», 3 марта 1967 г.).  В совхозе имелось 21180 га угодий, включая 
18014 га пашни, 4213 голов к. р. с., 2389 свиней, 265 лошадей. Совхоз имел 87 тракторов, 50 авто-
машин, 37 комбайнов. С 1966 г. ежегодно в совхозе работал авиаотряд, площадка для него была 
подготовлена около Чугуевского. Весной 1967 г. сельхозавиация произвела подкормку 5 тыс. га 
угодий. В 1966 г. план по зерну был выполнен на 135%, по молоку – на 138% и по мясу – на 116% 
(Б. Алёхин. Один час директора. – «Кировская искра», 8 марта 1967 г.).  
 Главный агроном совхоза сообщал, что в 1967 г. валовой сбор зерна с 8360 га был 83629 ц, 
картофеля с 530 га – 58348 ц, Лебедёвское картофелеводческое звено Виктора Григорьевича Ли-
патникова со 100 га получило по 168 ц. До 1964 г. картофель высаживался на большой площади, 
но без тщательного ухода. В среднем в 1960-63 гг. получали урожайность 54 ц/га, в 1964-67 гг. – 
104 ц/га, а звено Липатникова – 158 ц/га. Урожай 150-200 ц/га возможен без внесения органики, 
по фону минеральных удобрений. В 1967 г. сортовые участки при такой технологии дали по 208 
ц/га. При урожайности свыше 100 ц/га окупаются все затраты. В звене Липатникова себестоимость 
1 ц клубней всегда была не дороже 3,2 руб., в целом по совхозу  в 1967 г. получилась 2 руб. 22 
коп. Затраты труда на производство 1 ц картофеля – 0,15 человеко-дня  (П. Заболотский. Выручает 
передовая технология. – «КИ», 21 ноября 1967 г.).  
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 Ведущей отраслью совхоза было определено свиноводство, при основном мясомолочном 
направлении. Хозяйство много лет было убыточным. В значительной степени убыточность была 
связана с переходом на пропашную систему, что пагубно сказалось на кормовой базе. Скот сдава-
ли тощей и ниже средней упитанности. Работа по выращиванию племенного скота почти не ве-
лась. При Н. Н. Тимошенко «труженики совхоза взяли курс на ведение хозяйства на научной осно-
ве» и «подо всё стала подводиться экономическая основа». Хорошо отразилось на производстве 
восстановление травопольной системы с многолетними травами, правильными севооборотами, 
широкое   применение   биостимуляторов,   гидропонной   зелени.   В   1963 г.  к.  р.  с.  Средней 
упитанности сдали 341 голову, ниже средней – 532, тощей – 1097. В 1966 г. сдали средней упитан-
ности 812 голов, ниже средней – 208, тощей – 66. Средний сдаточный вес свиней в 1963 г. был 52 
кг, в 1966 г. – 90 кг. В 1963 г. совхоз получил 635 тыс. руб. убытка, в 1965 г. – 21 тыс. руб. убытка, в 
1966 г. – 79 тыс. руб. прибыли. В 1966 г. сверх плана сдали 2785 ц зерна, 104 ц мяса и 4645 ц моло-
ка (З. Тихвинских. Совхоз стал рентабельным. – «КИ», 7 февраля 1967 г.).  
 Годовой надой от фуражной коровы составил в 1965 г. 1863 кг, в 1966 г. – 2035 кг, в 1967 г. 
– 2182 кг.  
 2 сентября 1966 г. сессия сельсовета рассмотрела вопрос «О соблюдении социалистиче-
ской законности». Отметили множество нарушений трудовой дисциплины. Все нарушения начи-
нались с руководства бригад и отделений, некоторые бригадиры пили. Цехкомы фактически не 
работали и мер к нарушителям не принимали. Плотницкая бригада 3-го отделения систематиче-
ски пьянствовала. Частые выпивки во главе с И. Т. Татариновым совершались в совхозрабкоопе. 
Не работала ДНД, бездействовал товарищеский суд, не слишком расторопными были оба упол-
номоченные милиции, т. е. И. Е. Лаптев и Николай Николаевич Иконников (1940-75, отец автора 
этих строк) (ф. 14, оп. 1, д. 300, л. 10-12). На отчётной сессии 23 декабря 1966 г. высказали немало 
претензий к исполкому, к тому же З. Н. Кузьминых получила строгий выговор (по итогам ревизии 
райфо) за ошибки в учёте финансовых средств (там же, л. 16-18). В Кузовошке не было света, хотя 
проводку провели. Средства, выделенные бюджетом на ремонт Лебедёвской школы, не осваива-
лись, а заниматься становилось невозможно.  В Лебедёвском построили новый магазин, в нём не 
было товаров повседневного спроса. Пекарня в этом починке не работала, хлеб привозили из 
Буйского уже чёрствым. В Ивановском, после того как убрали ферму, не было ни клуба, ни красно-
го уголка, ни лошадей. В Покровском построили новый клуб с кинобудкой, но кинобудку никак не 
принимала комиссия, и кино не показывали. Сессия в решении разработала ряд мер по исполне-
нию наказов населения. Н. Н. Тимошенко заметила, что если директор Лебедёвской школы Старо-
веров не желает строить новую школу даже  при наличии ассигнований, то директора следует за-
менить, а школу – построить.  
 29 мая 1967 г. сессия Совета поставила вопросы «О мероприятиях по выполнению поста-
новления Политбюро ЦК КПСС от 8 марта 1967 г. «Об улучшении работы сельских Советов депута-
тов трудящихся» и «О выполнении мероприятий по наказам избирателей». Принято развёрнутое 
постановление, что было возможно благодаря помощи совхоза. Сессия утвердила ряд мероприя-
тий, в том числе: «3) Проводить один раз в квартал семинары с председателями уличных комите-
тов, товарищеских судов, др. общественных организаций по обмену опытом в течение всего созы-
ва; 8) Систематически проверять и при необходимости заслушивать на сессии, заседании сельис-
полкома работу клубов и библиотек, здравоохранения, школ, о состоянии торговли, бытового об-
служивания; 15) Капитально отремонтировать и благоустроить территорию Лебедёвского мед-
пункта; 16) Заложить сквер у Чугуевского клуба; 18) Просить министерство культуры выделить 
средства для строительства нового дома культуры в с. Буйском». Приняли к исполнению 10 нака-
зов избирателей:  1) построить в Луначарском библиотеку (сруб был ранее закуплен и гнил без 
дела); 2) отремонтировать медпункт в Лебедёвском; 3) благоустроить село; 4) провести электри-
чество в Пинженерь; 5) оказать помощь общественности в строительстве пруда в Пустополье; 6) 
привести в порядок клуб в Пижмари; 7) построить клуб в Мазарах; 8) построить магазин в Пакшае; 
9) содержать маршрут автобуса Уржум-Косолапово через Овсянниково; 10) выделить из средств 
самообложения деньги на пожарный инвентарь в Пустополье. Отказались строить красный уголок 
в Ивановском и проводить свет в Тихоны, в которых осталось 5 домов (ф. 14, оп. 1, д. 300, л. 26). 17 
октября сессия, вернувшись к тому же вопросу о постановлении Политбюро ЦК КПСС, признала: 
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«Исполком сельского Совета недостаточно вникает в вопросы сельскохозяйственного производ-
ства, слабо занимается вопросами культурно-бытового обслуживания населения. Постоянные ко-
миссии, деревенские комитеты и другие общественные организации не  работают по-настоящему. 
Слабо со стороны исполкома сельского Совета осуществляется контроль за соблюдением соц. за-
конности» и т. п. (там же, л 33).  
 18 ноября 1967 г. Уржумские райисполком и райком КПСС приняли совместное постанов-
ление о разделении совхоза «Буйский» (23630 га угодий, в т. ч. 18 тыс. га пашни, 31 населённый 
пункт с 997 домохозяйствами рабочих и служащих, без пенсионеров) на три совхоза. Совхоз «Буй-
ский» сохранил 6900 га угодий, в том числе 5200 га пашни. Остальное отошло к Лебедёвскому и 
Овсянниковскому совхозам (ф. 1, оп. 1, д. 404, л. 285). Впрочем, по акту о передаче земель «Буй-
скому» передали 7503 га (в том числе пашни 5534 га) (ф. 1, оп. 1, д. 434, л. 288).  
 Отчётная сессия 12 декабря 1967 г. обязала исполком повысить роль и влияние Совета. 
Сессия просила райисполком выделить средства для капитального ремонта Буйской библиотеки, 
участковой больницы, дома учителей Сюксинской школы, Тарасовских медпункта и клуба (там же, 
л. 36-37). Совет пытался сотрудничать со всеми тремя хозяйствами, но раздел самого Совета стал 
неизбежен. 
 23 января 1968 г. исполком сельсовета просил райисполком в связи с разукрупнением Буй-
ского совхоза ходатайствовать перед облисполкомом о разукрупнении Буйского сельсовета в со-
ответствии с границами трёх новых совхозов (ф. 14, оп. 1, д. 342, л. 1об). 
 

Буйский сельский Совет в 1968 - 1977 гг. 
 
 29 января 1968 г. райисполком принял решение о разукрупнении сельсовета. В его составе 
остались 12  населённых пунктов с 659 дворами и 2585 жителями: Буйское, Мазары, Пакшай, 
Большая Сюба, Викулята, Пинженерь, Андреевский, Невский, Чугуевский, Аленур, Верхняя Сюкся и 
Нижняя Сюкся (ф. 1, оп. 1, д. 434, л. 82). Затем Самоделкино было как-то оставлено в Буйском 
сельсовете. При этом РИК 14 марта 1969 г. потребовал сселить Самоделкино (2 двора) и Аленур (5 
дворов) в Буйское (ф. 1, оп. 1, д. 447, л. 346). В составе Совета остались всего 26 депутатов.  Факти-
чески только 23 апреля Совет переизбрал исполком в соответствии с новым составом депутатов, а 
до того времени был единым (ф. 14, оп. 1, д. 340, л. 7). 
 В 1969 г. в Совет избрали 26 депутатов. С 1971 г. избирали 25 депутатов. Так, в 1973 г. 15 – 
от Буйского, 2 – от Пакшая, 2 – от Мазар с Самоделкиным, Андреевским и Невским, 2 – от Сюбы, 1 
– от Викулят, 1 – от Пинженери и 2 – от Чугуевского с Аленуром, Верхней и Нижней Сюксёй. В 1975 
г. из  25 депутатов из села было 16, из Чугуевского с Нижней Сюксёй – 2, из Сюбы – 2, из Пинжене-
ри с Викулятами – 1, из Мазар – 2 и из Пакшая – 2 (ф. 14, оп. 1, д. 439, л. 22-23). В 1977 г. – та же 
схема (только без Нижней Сюкси). В 1980 г. из 25 депутатов в Буйском были избраны 17, в Чугуев-
ском – 2, в Мазарах – 2, в Пакшае – 2, в Большой Сюбе с Викулятами и Пинженерью – 2 (ф. 14, оп. 
1, д. 498, л. 71-72). Аналогично округа были нарезаны в 1982 г., 1985, 1987 г.г. В 1990 г. избрали 20 
депутатов (Буйское – 13, Чугуевский – 2, Сюба и Викулята – 2, Мазары – 2 и Пакшай – 1).  
 13 февраля 1968 г. сессия рассмотрела вопрос «О выполнении Постановления Совета Ми-
нистров РСФСР от 6 сентября 1967 г. «О работе Кировского облисполкома» (ф. 14, оп. 1, д. 340, л. 
1-5). Отметили, что исполком мало занимается вопросами руководства сельским хозяйством, бы-
тового обслуживания, план которого не выполняется из квартала в квартал; не добился улучшения 
состояния торговли и общественного питания, план товарооборота выполняют только 30% торго-
вых точек, есть перебои в торговле, низка культура обслуживания; не укрепляется материальная 
база лечебных учреждений; на низком уровне остаётся организационно-массовая работа. Обяза-
ли директоров всех 3 совхозов сельсовета улучшить руководство, максимально использовать все 
внутренние резервы, добиться валового производства зерна 90 000 ц и урожайности 12 ц/га, вы-
полнять планы известкования почв, создания культурных пастбищ и пр., завершить механизацию 
ферм к 1970 г. Обратили внимание отделения райпромкомбината и совхозрабкоопа на неудовле-
творительное выполнение ими планов производства. Сессия приняла к исполнению наказы изби-
рателей: 1) построить клуб в Овсянникове (поручили совхозу «Овсянниковский»); 2) благоустроить 
площадь в Буйском и посадить деревья; 3) построить клуб в Сюбе; 4) электрифицировать Пинже-
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нерь;  5) построить Лебедёвскую школу; 6) построить магазин в Пакшае; 7) телефонизировать 
Пакшайскую бригаду; 8) электрифицировать Нижнюю Сюксю; 9) отремонтировать Тарасовский 
медпункт; 10) отремонтировать Тарасовский клуб; 11) построить водоём в Ивановском; 12) осе-
нью 1968 г. закупить саженцы яблонь и высадить их в Луначарском в хозяйствах граждан. Впро-
чем, сессия 25 мая 1969 г. отменила решение строить магазин в Пакшае за неимением средств (ф. 
14, оп. 1, д. 347, л. 9). 
 11 марта 1968 г. исполком ещё обсуждал штатные расписания учреждений в Лебедёвском, 
Луначарском, Пустополье, Тарасовском (ф. 14, оп. 1, д. 342, л. 3). 
 12 апреля исполком рассмотрел вопрос о хозяйственной деятельности участковой больни-
цы, по докладу главного врача Петра Дмитриевича Лебедева. Признали, что нет нормальных 
условий для работы, не завершён ремонт хирургического   отделения,   в   аварийном   состоянии  
находятся прачечная и амбулатория, не ремонтируются коммунальные квартиры, в которых про-
живают работники больницы. Просили райисполком обязать все три совхоза, а также байсинский 
и адовский колхозы помочь больнице, а также просили  свой совхоз дооборудовать детский ком-
бинат и вести текущий ремонт коммунальных квартир (там же, л. 5-6).  
 26 июня 1968 г. сессия поставила традиционный вопрос о состоянии торговли на террито-
рии сельсовета (ф. 14, оп. 1, д. 340, л. 8-10). Тогда рабкооп возглавляла А. Н. Холкина.  Интересны 
речи депутатов. П. И. Фишов: «Нет условия для работы в Чугуевском магазине, магазин очень мал, 
всего вмещает до 10 ящиков товара, а продавцу пройти негде, покупателям можно войти в мага-
зин до 5 человек, мер к строительству нового магазина не принимается». П. Г. Заболотский, глав-
ный агроном совхоза: «Имеются особые списки, по которым продаются товары знакомым, товар 
продаётся из-под прилавка, заявки покупателей не удовлетворяются». Я. В. Лянгузов: «Ходовой 
товар сначала продадут своим работникам, а потом, что останется, продадут рабочим и служа-
щим, в частности, привезли один раз дешёвую колбасу и продавали по выбору только своим ра-
ботникам, как подойдёт к прилавку не работник совхозрабкоопа, так ему нет». А. Н. Максимов, 
управляющий  Чугуевским отделением: «Хлеб на периферию возится в магазины чёрствый, с пле-
сенью, мало возится рыбы». Секретарь исполкома сельсовета Е. В. Блинова: «Когда привезут то-
вар в сельмаг или придёт посылка с товаром в магазин, все работники совхозрабкоопа во главе с 
председателем рабкоопа и, кончая техничкой, вваливаются в магазин, магазин закрывается на 
разбор товара, остальные рабочие и служащие стоят за дверями в ожидании и волнуются, почему 
работники совхозрабкоопа в магазине и их первый товар. Магазин откроют, и нечем торговать, 
всё почти уходит по знакомым». Приняли соответствующее решение. Но и следующая сессия,                    
9 сентября, была посвящена преимущественно работе торговли, хотя в повестке стоял вопрос о 
соблюдении законности в сельсовете. Не раз разбирали дела рабкоопа и в 1969 г. В начале 1969 г. 
рабкоопом руководил Л. В. Решетников, в том же году его сменил Н. Н. Иконников (бывший участ-
ковый), затем работал Александр Григорьевич Романов до июля 1977 г. Затем правление возглав-
лял В. Н. Ветлужских. С сентября 1979 г. по настоящее время (2009 г.) правление рабкоопа, затем – 
Буйского потребобщества возглавляет Людмила Петровна Вязникова, 1954 г. р. 
 17 октября рассмотрели итоги исполнения социалистических обязательств. Отметили, что 
совхоз получил урожайность зерновых 13,5 ц/га, картофеля – 141 ц/га. Слабое место в работе – не 
приведение населённых пунктов в культурный вид, бытовое обслуживание и общепит (там же, л. 
15). 3 декабря, отчитываясь о работе за год, Совет отметил: «Своей организационной работой ис-
полком сельсовета содействует подъёму экономики совхоза «Буйский» (там же, л. 18). Снова по-
рицали рабкооп, которым руководил А. Г. Романов. 20 декабря 1968 г. сессия рассмотрела испол-
нение бюджета (там же, л. 20-22). Отметили, что нет дома для учителя в Сюбе, и он живёт прямо в 
классной комнате. Коммунальные дома так и не ремонтируются. Лотерейные билеты проданы 
рабкоопом на 50% от плана, в результате чего бюджет сельсовета не получил 1153 руб. В Шурме 
коммунхоз создан, а в Буйском его нет, хотя Н. Н. Тимошенко добивалась его организации в селе 
ещё в 1967 г. Просили райисполком выделить 1 тыс. руб. на ремонт квартир, 1 тыс. – на благо-
устройство села, 100 руб. – на медикаменты для Чугуевского медпункта (ему ассигновали всего 60 
руб. на весь год).  
 15 февраля 1969 г. сессия Совета просила РИК выделить средства для расширения интер-
ната и передать под интернат помещение бывшего быткомбината (ф. 14, оп. 1, д. 347, л. 3). 25 мая 
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1969 г. сессия сельсовета рассмотрела вопрос о медицинском обслуживании населения, по до-
кладу главного врача больницы Льва Леонидовича Шаляпина (выехал из села в конце 1969 г.). 
Отметили, что врачами больница была укомплектована на 55%, крайне неудовлетворительно шли 
ремонт и новое строительство зданий больницы, не улучшались жилищные условия медицинских 
работников. Просили исполком райсовета выделить средства на достройку двухквартирного жи-
лого дома и ремонт зданий больницы. Просили совхоз провести в больницу водопровод, ибо ко-
лодец завалился, и воду в больницу возили бочками. При 50 койках лежало до 80 больных, и 
предлагали увеличить коечный фонд до 75 (ф. 14, оп. 1, д. 347, л. 6-8).   
 21 октября 1969 г. отчётная сессия Совета просила РИК организовать при Буйском сельсо-
вете коммунальное хозяйство, воздействовать на Уржумский РЭС для освещения улиц села, а на 
райпромкомбинат – для ремонта плотины (там же, л. 16).  
 В совхозе дела шли своим чередом. В хозяйстве содержались исключительно племенные 
коровы. Племенное   ядро   было   создано   на   Чугуевской   МТФ.   Скот   холмогорской   породы  
приобретали в Московской и Архангельской областях. В 1969 г. сдали в эксплуатацию комплекс на 
200 голов к. р. с. в селе и Сюбинскую МТФ на 120 скотомест. В сюбинском севообороте имелось 
120 га культурных пастбищ. На 100 га посеяли однолетние травы и на 300 га – смесь подсолнечни-
ка с викой на зелёный корм. На условную голову скота заготовили 6 тонн силоса (В. Домнин. Расти 
племенным стадам! – «КИ», 4 марта 1969 г.).  
 В 1968 г. на 1800 га ржи получили урожайность 15,2 ц/га, на 549 га овса – 10,3 ц/га, гречихи 
– 13,8 ц/га, картофеля на 190 га – 141 ц/га. Семена были только 1 и 2 классов. В 1967 г. произвест-
ковали 400 га, в 1968 г. – 1092 га. В 1968 г. на 1 га внесли 12 тонн органических и 143 кг минераль-
ных удобрений. Имелось 2084 свиньи. Чистая прибыль в свиноводстве в 1965 г. достигла 16600 
руб., в 1966 г. – 61229 руб., в 1967 г. – 58567 руб., в 1968 г. – 94180 руб. (П. Заболотский. На пути 
мощного подъёма. – «КИ», 15 марта 1969 г.). 
 Как писала директор совхоза, в 1964 г. на 100 га было произведено 14 ц мяса, в т. ч. 2,5 ц 
свинины. В 1965 г. соответственно было 18,9 ц и 9 ц, в 1966 г. – 23 ц и 12 ц, в 1967 г. – 27,8 ц и 12 ц, 
в 1968 г. – 43 ц и 34 ц. От основной свиноматки в 1965 г. получили 12,4 поросёнка, в 1968 г. – 16,7 
поросёнка. Затраты условных кормовых единиц на 1 кг сократились с 11 до 7,4. Затраты труда на 
производство 1 ц свинины сократились с 9 до 4,9 человеко-дней. Себестоимость 1 ц свинины в 
1965 г. была 145 руб. при цене реализации 146,4 руб., прибыль от 1 ц свинины была 4,4 руб. Соот-
ветственно в 1966 г. – 144 руб. 52 коп, 149,8 руб. и 22 руб. 38 коп.; в 1967 г. – 140 руб. 93 коп., 174 
руб. 68 коп. и 33 руб. 75 коп.; в 1968 г. – 126 руб. 49 коп., 191 руб. 45 коп. и 65 руб. Себестоимость 
1 ц привесов уменьшилась с 167 руб. 35 коп. до 102 руб. 54 коп.  
 В 1968 г. свинина принесла совхозу 330665 руб. выручки, говядина – 231456 руб. и молоко 
– 190742 руб. Всё поголовье свиней было обеспечено собственными кормами. В 1968 г. заложили 
180 тонн силоса из люцерны, 150 тонн комбинированного силоса, 250 тонн витаминного сена, за-
готовили 30 тонн травяной муки. Использовались гидропонная зелень, искусственное молоко, 
биостимуляторы, микроэлементы. В 1968 г. построили два свинарника-маточника с терморегуля-
торами. Ещё в 1966 г. переоборудовали и механизировали откормочник на 800-900 голов. Орга-
низовали туровые опоросы (декабрь и июнь-июль). На двух свинарок приходились уже не более 
30 свиноматок (ранее – до 25 на одну свинарку). Себестоимость содержания свиноматок умень-
шилась с 600 руб.  до 300 руб. в месяц (Н. Тимошенко. От каждого центнера свинины – 65 рублей 
прибыли. – «КИ», 19 апреля 1969 г.). 
 Годовой удой от фуражной коровы составил 2846 кг в 1968 г., 3030 кг в 1969 г., 3400 кг в 
1970 г., 3927 кг в 1971 г., 4007 кг в 1972 г. 
 В марте 1970 г. совхоз отметил своё 10-летие. Празднику был посвящён номер «Кировской 
искры»  28 марта. Отметили, что в 1968 г. прибыль хозяйства была 125 тыс. руб., в 1969 г. – 304 
тыс. руб. Производство молока на  100 га сельхозугодий выросло с 123 ц в 1961 г. до 199 ц в 1969 
г., производство мяса – с 19 до 56 ц (свинины – с 9 до 39 ц). Выход поросят от основной свиномат-
ки вырос с 7-8 до 18-20 голов. Урожайность зерновых в 1969 г. составила 15,6 ц/га, картофеля – 96 
ц/га. В 1961 г. на 100 га сельхозугодий было получено 2997 руб. денежного дохода, в 1969 г. – 
16180 руб. Построили типовые МТФ в Буйском, Чугуевском, Сюбе, Мазарах, свиноводческий горо-
док в Буйском. В 1967 г. была поставлена первая в совхозе доильная установка на Мазарской 



180 
 

 

МТФ. В 1969 г. завершилась электрификация совхоза. К 1971 г. завершился переход на холмогор-
скую породу к. р. с. на всех фермах. Совхоз имел 41 трактор, 14 комбайнов, 24 автомашины, АВМ 
и пр. В 1969 г. произвели 4057 ц мяса. Валовое производство в 1967 г. составило 1104 тыс. руб., в 
1969 г. – 1266 тыс. руб. Рентабельность совхоза была 39%. В 1970 г. завершили полный переход на 
посев только районированных сортов – озимой ржи «Вятка-2», ячменя «Винтер», пшеницы «Диа-
мант» и др. 
 В 1970 г. сверх плана совхоз сдал 5040 ц молока и 4135 ц мяса. На зимовку 1970/71 гг. заго-
товили по 28 центнеров условных кормовых единиц на 1 условную голову скота, включая 700 тонн 
картофеля, более 2 тыс. тонн концентратов, 174 тонны травяной муки, 3 тысячи тонн сочных кор-
мов. Совхоз упорно проводил работы по улучшению малопродуктивных естественных сенокосов и 
созданию долговременных культурных пастбищ. Естественных сенокосов имелось всего 495 га, из 
которых 300 га требовали проведения мелиоративных работ (были закустарены, заболочены, 
особенно за Вяткой). В 1968 г. 128 га сенокосов за Вяткой обработали гербицидами, в 1969 г. там 
провели коренное улучшение, на 76 га срезали кустарник и кочки без нарушения дернины, в 1970 
г. внесли известь и минеральные удобрения. Уже в 1970 г. на этих участках получили сена 16 ц/га.  
Силами отряда «Сельхозтехники» по рекам Буй и Чекулайке раскорчевали, распахали и залудили 
52 га сенокосов, которые дали сена по 18 ц/га. В пойме Буя раскорчевали и распахали 85 га, кото-
рые весной 1971 г. были засеяны семенами лугопастбищных трав. По реке Мазарке на 35 га со-
здали долговременное культурное пастбище, с раскорчёвкой, распашкой, известкованием и посе-
вами. Таким образом, за два года улучшили 248 га лугов и пастбищ. В 1970 г. впервые подкормили 
часть лугов минеральными удобрениями, что повысило сбор сена естественных трав на 69%, с 8,2 
до 12,2 ц/га. Расширяли посевы многолетних трав; в 1970 г. их было 580 га, к 1975 г. планировали 
иметь до 1400 га. Ежегодно не менее 350 га засевали силосуемыми культурами (преимуществен-
но смесью вики с подсолнечником), закладывая по 5-6 тонн силоса на голову скота. Поставили 
цель заготавливать 7-8 тонн на голову. Себестоимость 1 у. к. е. при использовании многолетних 
трав на зелёный корм была в 1970 г. всего 3 копейки. Под посев многолетних трав вносили фос-
форные и азотные удобрения, после укоса – калийные удобрения по 2 ц на 1 га. В результате кле-
вер давал 25 ц сена с 1 га, невзирая на засуху 1970 г. Семенных участков клевера имелось 80 га, 
тимофеевки – 30 га и овсяницы – 2 га. Около свиноферм сеяли 70 га люцерны на зелёный корм. В 
1970 г. заложили 75 га долговременных культурных пастбищ. Планировали иметь их на 240 га, у 
каждой молочно-товарной фермы. Урожайность картофеля планировали довести в 1975 г. до 160 
ц/га. Возделывали кормовую морковь, куузику, турнепс – 2 га корнеплодов на каждую ферму. По-
севы намеревались расширить и внедрить ещё и кормовую капусту (Н. Тимошенко. Кормовая база 
– основа успешного развития животноводства. – «КИ», 5 января 1971 г.).  
 Все мелкие фермы к 1970 г. были ликвидированы. Построили типовой свиноводческий 
комплекс в селе и 4 комплекса молочных и откормочных ферм. Производство мяса на свиноматку 
увеличилось с 900 кг в 1965 г. до 2260 кг, производство на 100 га угодий выросло: молоко – с 179 ц 
до 213 ц, мяса – с 25,3 ц до 64,4 ц (свинины – до 50,3 ц). Цены реализации продукции в совхозе 
росли главным образом за счёт повышения качества продукции. 90% к. р. с. сдали высшей упитан-
ности, до 50% свиней – высшей жирности. В 1970 г. прибыль от 1 ц говядины достигла 81 руб. 55 
коп., свинины – 138 руб. 15 коп. Затраты труда на производство 1 центнера продукции в 1966-69 
гг. уменьшились по молоку с 1,9 до 1,1 человеко-дня, привесам к. р. с. – с 7 до 5,4 человека-дня, 
привесам свиней – с 9 до 3,5 человеко-дня. В 1970 г. денежная выручка была 1 млн. 533 тыс. руб., 
прибыль – 566,3 тыс. руб. Реализация продукции со 100 га достигла 23 тыс. руб. Основные фонды 
на 1 января 1971 г. имели стоимость 2392 тыс. руб. На 1 рубль основных фондов в 1969 г. реализо-
вали продукции на 55 коп., а в 1970 г. – на 64 коп. (Н. Тимошенко. От съезда к съезду. – «КИ», 2 
марта 1971 г.). Задание пятилетки по зерну было выполнено на 152%, по мясу – на 174%, по моло-
ку – на 167% (П. Заболотский. Увязываем теорию с практикой. – «КИ», 28 января 1971 г.).  
 Среднемесячная заработная плата работников совхоза в 1966 г. была 82 рубля, в 1970 г. – 
112 рублей. В начале 1971 г. у рабочих и служащих в селе было 59 телевизоров, 44 мотоцикла, 270 
стиральных машин ( «КИ», 2 марта 1971 г.). Начальник отделения связи докладывал, что в 1968 г. 
на 1 тысячу жителей в сельсовете выписывалось 752 экз. периодики, в 1971 г. – 869 экз. В среднем 
каждая семья выписывала 3 наименования газет и журналов; главный агроном П. Г. Заболотский – 
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10 наименований, механик Б. И. Белых и рабочий А. В. Карпов – по 7 и т. д. (Н. Садырев. В каждой 
семье. – «КИ», 2 марта 1971 г.).  
 В 1970 г. наконец построили новый Дом культуры, здание сельсовета, открыли новый ин-
тернат. Как докладывал председатель сельисполкома, в 1970 г. было зарегистрировано 24 брака 
(в 1969 г. – 11), новорожденных было на 7 больше. Индивидуальные застройщики поставили 15 
домов (в 1969 г. – 8), отремонтировано силами сельсовета и организаций 25 домов. З. Н. Кузьми-
ных была награждена медалью «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рожде-
ния В. И. Ленина» и приняла участие во Всероссийском совещании председателей исполкомов 
сельских Советов в Москве («КИ», 1 января 1971 г.). При этом в 1970 г. в селе сгорело два дома. 
Исполком 13 августа выделил погорельцам лес и организовал сбор средств среди населения в их 
пользу (ф. 14, оп. 1, д. 360, л. 12). 
 В то же время не всё в совхозе шло примерным образом. 2 марта 1970 г. исполком сельсо-
вета рассмотрел вопрос «О мерах по снижению травматизма в совхозе». А. Н.  Максимов (управ-
ляющий вторым отделением) отметил, что в Чугуевском нет нормальных условий для животново-
дов, комнат отдыха, не ремонтируются полы на ферме. Бригадир свиноводов Л. И. Сергеева гово-
рила: «Ферма наша большая, работников много, но условий для работы работникам нет. Нет по-
мещений для отдыха, рабочим негде попить горячей воды, отдохнуть. Территория свинарника не  
благоустроена, непролазная грязь… Нет инвентаря для стирки одежды». Исполком рекомендовал 
дирекции и рабочкому совхоза немедленно приступить к наведению санитарного порядка на всех 
фермах, улучшить условия труда, выдать полотенца, умывальники и пр., благоустроить террито-
рию, создать вокруг ферм зелёные зоны, телефонизировать все фермы. Главврачу больницы П. Д. 
Лебедеву рекомендовали подготовить санинструкторов для каждой фермы (ф. 14, оп. 1, д. 360, л. 
4). 26 октября исполком вернулся к этому вопросу и обязал Н. Н. Тимошенко выдать животново-
дам спецодежду, устроить на фермах санузлы (там же, л. 15об). В дополнение к общественному 
производству, сессия Совета 19 октября взяла обязательство продать государству от граждан в 
1971 г. 20 тонн молока, 30 тонн картофеля, 15 тонн мяса и 5 ц шерсти (ф. 14, оп.1,  д. 359, л. 12).  
 Совет больше занимался социальными вопросами. Так, 19 февраля 1970 г. исполком впер-
вые поставил перед райисполкомом вопрос о необходимости построить в следующей пятилетке 
типовую участковую больницу в Буйском (ф. 14, оп. 1, д. 360, л. 2об). Нелицеприятно обсуждали 
работу учреждений культуры. 6 апреля исполком сделал выговор киномеханику за пьянство и до-
пуск детей на вечерние сеансы, а зав. Чугуевским клубом снял с работы за бездеятельность (там 
же, л. 6). 26 октября уволили и следующего заведующего Чугуевским клубом за беспорядок в ра-
боте (там же, л. 15об). Неоднократно обсуждали поведение подростков – нарушителей обще-
ственного порядка. 4 мая 1970 г. исполком запретил несовершеннолетним появление на улицах 
после 20 часов. Для контроля предложили комсомольской организации организовать патрулиро-
вание улиц с 22 до 23 часов (там же, л. 7). 24 июля при сельсовете организовали детскую комнату 
(там же, л. 11). Попутно решили вопрос с освещением улиц села. 1 октября исполком призвал 
провести электрификацию улиц силами организаций, попросив помощь у райисполкома (там же, 
л. 13об). 26 октября обязали Уржумский РЭС и Буйский ЭТУС дать уличное освещение не позднее 1 
ноября. Организации выделили по 1 электромонтёру. Плата за уличное освещение была профи-
нансирована из средств самообложения (там же, л. 15об). 1 октября исполком начал реальную 
борьбу с бродячими собаками. Участковый инспектор милиции В. С. Гущин получил право органи-
зовать бригаду по отлову собак и заниматься отловом в течение года (там же, л. 14).  
 Остро стоял вопрос торговли. На отчётной сессии 19 октября 1970 г. снова говорилось об 
антисанитарии в торговых точках, о срыве выполнения планов общепитом. Сессия Совета обязала 
рабкооп построить магазины в Пакшае (был в тесном частном доме) и в Чугуевском (ф. 14, оп. 1, д. 
359, л. 12). Исполком 26 октября, впрочем, отметил, что санитарное состояние торговых точек ма-
ло изменилось. 18 декабря 1970 г. на сессии поставили вопрос о работе совхозрабкоопа. Оказа-
лось, что магазины не отапливаются, часты простудные заболевания продавцов. Не соблюдаются 
правила продажи спиртного, его продают и в разлив, и под заклад вещей. Хуже всего было состо-
яние Пакшайского и Сюксинского магазинов. Сессия обязала исполком обратить на вопросы тор-
говли особое внимание, а райпотребсоюз просила построить новые магазины в Пакшае и Чугуев-
ском (там же, л. 16).  
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 На сессии 19 октября говорилось и о том, что быткомбинат из квартала в квартал срывает 
все планы своего производства. Специально вопрос рассмотрели заранее, на исполкоме 1 октяб-
ря. Исполком предложил быткомбинату организовать выезды за заказами по деревням, доводить 
план-задание до каждого работника, повысить качество исполнения заказов, организовать работу 
мастерской по расчёсу шерсти. Головное предприятие в Уржуме просили улучшить снабжение 
Буйского отделения расходными материалами (ф. 14, оп. 1, д. 360, л. 13).  
 29 января 1971 г. исполком рассмотрел вопрос о работе отделения связи (Н. К. Садырев) и 
ЭТУС (Л. С. Тюриков). Поручили ЭТУС решить вопрос с телефонизацией Пакшая. Просили райис-
полком и ЭТУС в 1971 г. поставить вопрос о строительстве в Буйском здания ЭТУС и АТС. Обязали 
отделение связи установить в каждом доме почтовые ящики и проверить исправность радиоточек 
в домах. Совхозу рекомендовали активнее использовать свой радиоузел (ф. 14, оп. 1, д. 373, л. 
3об). 
 19 февраля 1971 г. сессия Совета рассмотрела вопрос о работе с молодёжью (ф. 14, оп. 1, 
д. 367, л. 1-2 и 30). Отмечено, что в целом работа с молодёжью, по закреплению кадров на селе 
улучшается.  Только в 1970 г. в совхоз пришли работать 43 выпускника Буйской школы. Совхоз 
оказывает таким выпускникам безвозмездную помощь. Однако слабо поставлена работа с моло-
дёжью в культурных учреждениях, слабо создаются условия для развития физкультуры и спорта. 
Организации   и   предприятия   слабо   заботятся   о   создании   для   молодёжи   нормальных 
культурно-бытовых условий. Процветает пьянство в селе, нарушаются правила торговли водкой и 
табачными изделиями и пр.  
 28 апреля 1971 г. сессия рассмотрела вопрос о благоустройстве населённых пунктов. Итог 
дискуссии подвела Н. Н. Тимошенко: «Центр села Буйского превращён в непроходимое состоя-
ние». В таком же состоянии были все улицы и фермы, в антисанитарном состоянии – торговые 
точки. Сессия приняла ряд рекомендаций предприятиям и исполкому (там же, л. 3об-4). 28 мая 
итоги выполнения решений этой сессии обсудили на исполкоме. Мало что изменилось. Исполком 
просил РИК воздействовать через райпотребсоюз на председателя правления совхозрабкоопа А. 
Г. Романова за неподчинение исполкому сельсовета, неисполнение решений сессий по улучше-
нию состояния торговли, благоустройства, санитарного и противопожарного состояния рабкоопа 
(ф. 14, оп. 1, д. 373, л. 11об).  
 1971 г был примечательным для племсовхоза «Буйский». В апреле ряд его работников был 
награждён правительственными наградами. Директор – орденом Ленина. Свинарка Антонина 
Григорьевна Котельникова стала четвёртым в районе (и последним) Героем Социалистического 
Труда. Её напарница Надежда Васильевна Буторина была награждена орденом Трудового Красно-
го Знамени. Среди работниц совхоза в эти 1970-е годы были награждены: орденами Ленина и 
Трудового Красного Знамени – доярка Валентина Андреевна Карпова, орденом Трудового Красно-
го Знамени – свинарка Валентина Ивановна Чикулаева и доярка Мария Адамовна Елеева, орде-
ном «Знак Почёта» - свинарка Лидия Александровна Ветлужских, доярка Лидия Ивановна Воробь-
ёва (1974 г.) и телятница Татьяна Андреевна Мамаева.  19 июня 1971 г. бригадир свиноводов, зоо-
техник Людмила Николаевна Сергеева, 1942 г. р., была избрана депутатом Верховного Совета 
РСФСР.  По итогам Всесоюзного социалистического соревнования 1971 г. в апреле 1972 г. совхозу 
торжественно вручили Красное знамя Министерства сельского хозяйства СССР и ЦК профсоюза 
рабочих и служащих сельского хозяйства и заготовок и крупную денежную премию.  
 В 1976 г. управляющий первым отделением Иван Григорьевич Сбоев был награждён орде-
ном «Знак Почёта» и затем Трудового Красного Знамени (1984 г.), мазарская доярка Надежда 
Александровна Галкина – орденом Трудовой славы 3-й степени. В 1976 г. В. Н. Чикулаева получила 
орден Ленина, свинарка Л. А. Ветлужских и зав. свиноводческим комплексом Мария Ивановна 
Новосёлова – ордена Октябрьской Революции, свинарка Анна Матвеевна Казакова – орден Тру-
дового Красного Знамени. 13 марта 1981 г. орденом Трудовой славы 3-й степени была награжде-
на мазарская доярка Елизавета Андреевна Тагакова; 29 августа 1986 г. она была награждена ор-
деном 2-й степени. В апреле 1983 г. доярка Надежда Александровна Галкина и водитель Влади-
мир Николаевич Сергеев были награждены медалями «За преобразование Нечерноземья 
РСФСР». В 1984 г. эти медали получили заведующий гаражом племзавода Николай Михайлович 
Картавых, председатель исполкома сельсовета Виктор Николаевич Ветлужских и бригадир Алек-
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сандр Иванович Муравьёв, а телятница Юлия Архиповна Созонова была награждена орденом 
Дружбы народов, ранее она стала кавалером ордена Трудовой славы 3-й степени. 5 декабря 1985 
г. доярка Лидия Степановна Патрушева была награждена орденом «Знак Почёта». 29 августа 1986 
г. тракторист племзавода Михаил Андреевич Сгибнев был награждён орденом Октябрьской Рево-
люции, главный зоотехник Василий Иванович Домнин был награждён орденами Трудового Крас-
ного Знамени, «Знак Почёта», Октябрьской Революции, имел звание «Заслуженный зоотехник 
РСФСР»; доярка Зинаида Ивановна Кузнецова – орденом Дружбы народов, тракторист Валерий 
Иванович Коростелёв – орденом Трудовой славы 3-й степени, тракторист «Сельхозхимии» Вален-
тин Фёдорович Вшивцев – медалью «За трудовое отличие».  
 В 1971 г. урожайность зерновых на 2600 га составила 20,3 ц/га, картофеля на 145 га – 100 
ц/га. Себестоимость продукции против 1970 г. уменьшилась на 6,3%. План производства зерна 
был  выполнен на 162%, молока – на 119,5%, мяса – на 129%. Планы продажи государству были 
выполнены по зерну на 208%, по картофелю на 162%, по молоку на 133%, по мясу на 118%. Сверх 
плана продали 592 т зерна, 94 т картофеля, 345 т молока и 18 т мяса. Денежная выручка достигла 
1724 тыс. руб., прибыль – 696 тыс. руб. Только денежных премий работникам совхоза, сверх ос-
новной зарплаты, было выплачено 104 тыс. руб. На 1972 г. планировали надоить от коровы не ме-
нее 4000 кг молока (факт был 4007 кг), построить не менее 8 квартир для рабочих. К концу пяти-
летки совхоз планировал увеличить производство зерна на 30%, молока – на 52% и мяса – на 24% 
(Н. Тимошенко, В. Домнин. Славному юбилею – достойную встречу. – «КИ», 15 февраля 1972 г.). 
Кроме того, при плане продажи племенного молодняка   1000  голов   продали   1246   голов.   Всё  
поголовье к. р. с. и свиней было чистопородным (З. Тихвинских. Вступая в 72-й. – «КИ», 1 января 
1972 г.).  
 Если совхоз в целом в 1971 г. надоил от коровы 3662 кг, то Чугуевская МТФ (племенное 
ядро) – 4233 кг, Мазарская МТФ – 3956 кг, Сюбинская МТФ – 3644 кг и Пакшайская МТФ – 3586 кг. 
Впереди всех в Уржумском районе по надою от фуражной коровы были доярки совхоза «Буйский» 
Н. А. Галкина (4987 кг), А. А. Копысова (4569 кг), В. А. Карпова (4548 кг), М. А. Елеева (4477 кг), К. С. 
Дрягина (4370 кг), Л. А. Тихонина (4344 кг), Г. В. Лазарева (4342 кг), А. И. Муравьёва (4304 кг), З. Н. 
Попова (4301 кг), Л. И. Муравьёва (4169 кг), М. Ф. Завьялова (4022 кг), Н. М. Савинцева (3995 кг), В. 
Е. Соловьёва (3757 кг) и Е. Н. Полякова (3701 кг).  
 Хорошо шла работа с молодёжью. 140 рабочих совхоза – комсомольского возраста, это 
почти треть всего трудового коллектива. В 1968-71 гг. школа подготовила 175 трактористов-
машинистов, из которых 138 остались работать в селе. Совхоз организовал торжественный приём 
молодёжи на работу, посвящения в рабочие совхоза, проводы в Советскую Армию. Предоставлял 
квартиры молодожёнам. В декабре 1971 г. состоялся первый слёт молодёжи совхоза и выпускни-
ков школы. В ДК собрались 300 человек, считая вместе с ветеранами и активом. При школе дей-
ствовали учебно-производственная бригада, опытный участок, школьное лесничество и пр. (А. 
Ширяев. Молодёжь – наше будущее. – «КИ», 6 января 1972 г.).  
 В таких условиях сельский Совет уделял мало внимания проблемам совхоза.  
 31 января 1972 г. исполком рассмотрел вопрос о закупках молока у населения. Решили от-
крыть сливные пункты в Буйском, Пакшае, Сюбе и Чугуевском. Просили совхоз выделить пастбища 
для скота граждан. Просили райисполком и совхоз выделить лимиты на продажу населению мо-
лока, производимого совхозом (ф. 14, оп. 1, д. 400, л. 3). Результаты были положительными. В 
1971 г. население продало государству по заготовительным ценам 135 ц мяса, 164 ц молока, 480 
кг шерсти. В январе-феврале депутаты Совета провели сельские сходы, на которых конкретные 
граждане приняли конкретные обязательства в ответ на призыв байсинцев продать как можно 
больше продукции личных подворий государству. Первыми взяли обязательства жители Пакшая. 
Шесть хозяйств обязались продать по 400 кг молока, девятнадцать – по 350 кг, остальные – не ме-
нее 300 кг. Депутат К. И. Игнатьева в 1971 г. продала государству 600 кг молока. В Чугуевском Л. Н. 
Завьялова обязалась продать по закупочным ценам не менее 1 тонны молока (З. Кузьминых. Ор-
ганизаторы – депутаты Совета. – «КИ», 5 февраля 1972 г.).  
 16 февраля сессия Совета снова рассмотрела вопрос о состоянии торговли (ф. 14, оп. 1, д. 
399, л. 1-2). Снова напомнили рабкоопу о низком санитарном состоянии магазинов, пекарни. В 
Пакшайском магазине – перебои с товарами, с керосином. Жители деревни просили открыть в 
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магазине отдел промтоваров. Из Сюбы за нитками и иголками ходили в Буйское, там магазин был 
мал. Медленно строился магазин в Чугуевском. Вообще в продаже мало промтоваров, одежды, 
обуви. Работники пекарни, возчики хлеба не имели спецодежды. Автолавка не выезжала в дерев-
ни. В Лебедёвский и Овсянниково рабкооп завозил товары от случая к случаю. Нарушался порядок 
торговли спиртным. Убеждали, рекомендовали и т. д.  
 31 марта исполком снова рассмотрел работу отделения связи и ЭТУС. Почтовых ящиков так 
и не было, здание так и не строилось, так как совхоз не выделял земли в селе. Обязали рабкооп 
обеспечить продажу почтовых ящиков в каждый дом. Просили совхоз выделить под здание ЭТУС 
участок на ул. Кирова рядом с лесничеством (ф. 14, оп. 1, д. 400, л. 6). 25 апреля Совет рассмотрел 
вопрос о благоустройстве. Подвижек не было. Решили, что без образования своего коммунально-
го хозяйства порядка не навести (д. 399, л. 4).  
 В июне 1972 г. в совхозе сменился директор. Н. Н. Тимошенко перевели в Киров. Был 
назначен Александр Васильевич Потапов. Он родился 1 декабря 1937 г. в поч. Покровском Тара-
совского с/с в семье колхозников. Учился в Тарасовской начальной, Луначарской семилетней 
школах. В 1955 г. окончил Буйскую среднюю школу, в 1957 г. – Уржумское училище механизации 
по специальности тракториста-машиниста широкого профиля. Был направлен на целину, работал 
в Каменской МТС (с. Каменка Западноказахстанской области). В том же году призван в армию. 
Командир танка, старший сержант. С 1959 г. работал в Буйском. Сначала – машинистом на элек-
тростанции колхоза им. Фрунзе и совхоза, потом – инженер-электрик, главный инженер. Заочно 
окончил инженерный факультет Кировского сельхозинститута. В 1972-86 гг. – директор совхоза и 
госплемзавода. Был награждён медалью «За трудовую доблесть. В ознаменование 100-летия со 
дня   рождения   В. И. Ленина»,   орденами   «Знак   Почёта»   и   Трудового   Красного   Знамени 
(13.03.1981), ему было присвоено звание «Заслуженный работник сельского хозяйства РСФСР» (3 
января 1986 г.). С 1986 г. – председатель районного комитета народного контроля, с 1991 г. – эко-
номист Буйского отделения «Агропромхимии», с 1995 г. – на пенсии.  
 23 июня сессия рассмотрела вопрос о рациональном использовании земель в совхозе. З. 
Н. Кузьминых указала совхозу на отсутствие благоустройства дорог, так что «ездят где попало». 
Агроном Н. П. Беспятых указал на недостатки работы по борьбе с эрозией почв. Директор школы 
А. Д. Ширяев «отметил, что не нужно осушать реки, берега реки чтобы не осыпались, нужно рас-
корчёвку кустарников проводить умело, сохранить природу, климат». Приняли соответствующее 
решение (ф. 14, оп. 1, д. 399, л. 5).  
 28 августа исполком рассмотрел работу отделения райбыткомбината. Отмечен срыв пла-
нов из квартала в квартал. Рекомендовали Р. И. Негановой улучшить качество выполнения зака-
зов, организовать выезды за заказами в населённые пункты, улучшить работу мастерской по рас-
чёсу шерсти, парикмахерской и найти закройщика в швейную мастерскую (д. 400, л. 22об). На от-
чётной сессии Совета 25 октября снова говорили о работе рабкоопа. Завоз товаров не произво-
дится, совхоз и «Сельхозтехника» транспортом рабкоопу не помогают, жители МАССР бескон-
трольно скупают макароны ящиками в Сюбинском магазина и пр. Снова критиковали работу Чугу-
евского клуба (д. 399, л. 7-9). 22 декабря сессия снова рассмотрела вопрос о снижении заболева-
ний и травматизма в совхозе. По-прежнему не было условий для животноводов. В Мазарской 
МТФ по-прежнему не было хорошего помещения для отдыха, не было горячей воды (доярки пили 
холодную из шланга). Совхоз так и не занимался благоустройством территорий ферм. Ни меди-
цинских аптечек на фермах, ни санинструкторов всё ещё не было (д. 399, л. 11).  
 В 1972 г. в совхозе на 100 га угодий получили 59 ц мяса, рост валового производства мяса 
по сравнению с 1971 г. составил 21%, в том числе свинины – 40%. План продажи мяса государству 
был выполнен на 123%. На одну голову маточного поголовья получили 368 кг говядины (правда, 
это третье место в районе) и 1819 кг свинины. От фуражной коровы получили 4007 кг молока, в 
том числе Мазарская МТФ – 4452 кг, Чугуевская МТФ – 4137 кг, Сюбинская МТФ – 3693 кг и Пак-
шайская МТФ – 3619 кг.  Н. А. Галкина (Мазарская МТФ) надоила от коров группы по 5015 кг. Ещё 
17 доярок совхоза надоили более 4 тонн от коровы, в том числе В. А. Карпова – 4648 кг, Л. И. Му-
равьёва – 4473 кг, А. И. Муравьёва – 4463 кг, М. А. Елеева – 4450 кг. («КИ», 13 января 1973 г.). В 
молочном стаде было до 50 коров с надоем свыше 5 тонн. Тщательно раздаивали первотёлок, 
которые давали не менее 3 тонн молока с жирностью 3,6%. Среди коров-рекордисток отмечали 
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Вопросную (7418 кг при жирности 3,89%), Маковую (5067 кг при 3,92%), Москвичку (5172 кг при 
3,76%). Был организован специальный контрольный двор для проверки первотёлок по собствен-
ной продуктивности. Породистый скот продолжали завозить из Архангельской и Московской об-
ластей (В. Домнин. Заветный рубеж достигнут. – «КИ», 9 января 1973 г.). Особенно удачно работа-
ло первое отделение совхоза, которое неизменно возглавлял Иван Григорьевич Сбоев. В 1972 г. 
на 100 угодий в отделении получили 125 ц мяса, в том числе на 100 га пашни – 100 ц свинины. На 
100 га угодий получили 308 ц молока (И. Дмитриев. 125 и 308. – «КИ», 23 января 1973 г.). Однако 
урожайность зерновых была всего 14 ц/га (ф. 14, оп. 1, д. 408, л. 11).  
 В 1973 г. исполком по-прежнему мало занимался вопросами сельского хозяйства, о чём 
ему постоянно указывали на отчётных сессиях Совета. Так, 12 февраля сессия отметила, что часть 
магазинов закрыта из-за отсутствия продавцов и помощи совхоза с транспортом для завоза това-
ров. В Пакшай так и не провели телефон. На Чугуевской МТФ нет условий для работы животново-
дов, нет комнаты отдыха, дежурные рабочие ночуют прямо в коровнике. Территории ферм не 
освещены, чем возмущался даже управляющий вторым отделением А. Н. Максимов (там же, л. 
11-13). 30 марта исполком обязал дирекцию совхоза до 5 апреля создать нормальные условия для 
отдыха на этой ферме, оборудовать там красный уголок. Заведующего Чугуевским клубом обяза-
ли оформить стенды с показателями работы животноводов, социалистическими обязательствами 
и пр. (там же, л. 30). 1 декабря исполком рассмотрел вопрос о санитарном состоянии Мазарской 
МТФ. Отметили, что это – лучшая по надоям ферма в районе. Но корма на ней готовятся некаче-
ственно и расходуются без веса, нет помещения для отдыха животноводов, нет санузла, вообще 
полная антисанитария: стены и потолок не белятся, навоз не удаляется с фермы и не складирует-
ся, дезинфекция не проводится. Автопоилки вышли из строя. Нет инвентаря, спецодежды, поло-
тенец. Зав. фермой не требовательна к животноводам, не следит за рационами кормления жи-
вотных. Обязали принять меры (там же, л. 114-115).  
 Отмечено, что план закупа молока у населения в 1972 г. был выполнен только на 30%, и в 
1973 г. работа организована неудовлетворительно (там же, л. 37). Решили поощрять сдатчиков 
молока 1972 г., приступивших к сдаче в 1973 г., продажей комбикормов через магазины рабкоопа. 
Исполком 21 марта распределил 2 тонны (там же, л. 28), 23 мая – 2390 кг (там же, л. 44), 28 сен-
тября – 3,5 тонны (там же, л. 92). 1 февраля 1974 г. исполком решил лучших приёмщиков молока 
премировать 10 руб., лучших возчиков – 5 руб. и лучших сдатчиков – 3 руб. (ф. 14, оп. 1. д. 432, л. 
8). 
 Немало говорили о бюджетных учреждениях. 19 января 1973 г. исполком рассмотрел ра-
боту школы. Отмечены успехи. Но обрушились на рабкооп, который не уделяет внимания органи-
зации питания в школе, мало завозит в буфет хлебобулочных изделий, яблок, совсем не выделяет 
кофе, какао, бутерброды, торгует слишком дорогими для детей котлетами. Учителя совсем были 
лишены возможности питаться в школьном буфете. Совхоз же не организует подвоз детей из де-
ревень. Обязали устранить недостатки (ф. 14, оп. 1, д. 408, л. 1-3). 17 октября исполком констати-
ровал, что недостатки со стороны рабкоопа не устранены (там же, л. 96). 15 февраля 1974 г. сессия 
Совета рассмотрела вопрос «О работе школы по трудовому обучению и профориентации» (д. 432, 
л. 11-15). Отмечены большие успехи школы в этом направлении. Создана целая система трудово-
го обучения и воспитания, в 9-х классах с 1973 г. ввели предмет «Основы животноводства». Но 
«Сельхозтехника» и лесничество оказывают крайне мало помощи школе. Совхоз помогает недо-
статочно. В прениях депутаты отметили, что нужно равняться на Шурминскую школу, которая ра-
ботает по профориентации много лучше. Отметили, что земельный участок школы «в некультур-
ном состоянии», там нет севооборота. Выпускники не идут работать в торговлю, а кадров в рабко-
опе не хватает. А. В. Потапов сказал, что совхоз мало работает по профориентации, в школе не со-
здана материальная база, нет сельхозмашин (кроме одного трактора), не оформлены кабинеты 
машиноведения и животноводства. Сессия рекомендовала школе продолжить работу в данном 
направлении, учтя недостатки. Курс основ животноводства предложили дополнить основами ма-
шинного доения и совместно с совхозом ежегодно проводить конкурсы молодых пахарей и доя-
рок среди старшеклассников. Решили создать при сельисполкоме Совет по трудовому обучению, 
профориентации и трудоустройству выпускников. Предложили совхозу оказать помощь в обору-
довании вышеназванных кабинетов, организовывать летние лагеря труда и отдыха старшекласс-
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ников. Отделению «Сельхозтехники» рекомендовали обеспечить школу деталями и узлами для 
обучения машиноведению, организовать на базе предприятия практику в ремонтных мастерских. 
Предложили работать со школой отделению ДОКа, лесничеству, быткомбинату, рабкоопу и др. 
организациям села. 
 Недостаточно выполнялись наказы избирателей. 24 апреля на сессии обсудили вопрос «О 
задачах местных Советов по выполнению закона «О статусе депутатов Советов депутатов трудя-
щихся». Отмечена низкая активность депутатов и общественных формирований. Из 6 наказов в 
1972 г. выполнили только 3 наказа (д. 408, л. 37). 17 августа сессия специально рассмотрела нака-
зы избирателей. Обязали ЭТУС и совхоз в 1974 г. наконец провести телефон в Пакшай, а также в 
Сюбу; рабкооп обязали отремонтировать и расширить магазин в Сюбе; совхоз обязали сделать 
запруду в Пинженери; в 1974-75 гг. совхоз обязали построить водопровод в Буйском и в Пакшае. 
Даже в школу воду привозили в бочках (там же, л. 72).  
 Самым серьёзным делом Совета стала борьба за соблюдение правопорядка и законности. 
1 марта 1973 г. исполком потребовал активизации работы товарищеских судов в совхозе, отделе-
нии «Сельхозтехники», в рабкоопе. Потребовали вести непримиримую борьбу с пьяницами, про-
гульщиками, чаще обсуждать их на товарищеских судах (там же, л. 25). 26 июня 1973 г. сессия Со-
вета рассмотрела вопрос «О выполнении постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 23 
июля 1966 г. «О мерах по усилению борьбы с преступностью и пьянством». А. В. Потапов предло-
жил срочно организовать ДНД, проводить рейды по проверке общественного порядка в Доме 
культуры, в населённых пунктах, в отдельных семьях в дни выдачи зарплаты, всех нарушителей 
обсуждать в коллективах, в товарищеских судах. Депутаты говорили о том, что в Сюбе продавец 
торгует водкой в любое время дня и ночи, недостаточно ведётся борьба с самогоноварением (вы-
ступал депутат из Пакшая), неудовлетворительно ведётся работа по воспитанию кадров в «Сель-
хозтехнике» и райпромкомбинате. Предложили правлению рабкоопа не премировать тех продав-
цов, которые выполняют план за счёт торговли водкой. Сессия решила организовать наконец ра-
боту товарищеских судов, рейды ДНД, не   поощрять   на   работе   нарушителей   общественного  
порядка. Участковому уполномоченному милиции рекомендовали усилить борьбу с пьянством и 
хулиганством, вести профилактическую работу, своевременно реагировать на жалобы граждан на 
нарушителей правопорядка в семье, в быту, в общественных местах. А. Г. Романову вынесли стро-
гое предупреждение о нарушении правил торговли спиртными напитками (там же, л. 53 и 60). Во 
исполнение, видимо, решений сессии исполком рассмотрел на своих заседаниях ряд предприя-
тий села. 16 июля – работу кирпичного завода. Отмечена низкая трудовая дисциплина, плохое ка-
чество кирпича, пьянство в рабочее время с участием руководства завода, прогулы, отсутствие 
контроля над работой завода со стороны отделения райпромкомбината, отсутствие товарищеско-
го суда. Указали на это и рекомендовали навести порядок (там же, л. 62). 5 сентября исполком 
рассмотрел ситуацию в отделении «Сельхозтехники». Планы в целом выполнялись успешно, но 
срывались по вывозу и внесению органики и по грузоперевозкам. Была плохая трудовая дисци-
плина, низкая производительность труда, обилие случаев пьянства на рабочем месте и прогулов. 
Мер к нарушителям не принималось, товарищеский суд не работал. Обратили внимание управ-
ляющего В. Н. Даровских на плохую работу с кадрами и пр. (там же, л. 82). 1 февраля 1974 г. ис-
полком снова рассмотрел ситуацию в этой организации – о выполнении там постановления ЦК 
КПСС и СМ СССР от 23 июля 1966 г. «О мерах по  усилению борьбы с преступностью и пьянством». 
Отметили, что в отделении много производственных аварий со смертельным исходом, плохо идёт 
воспитательная работа с кадрами. В 1973 г. товарищеский суд не рассмотрел ни одного дела. Ис-
полком предложил В. Н. Даровских наказывать прогульщиков и пьяниц и активизировать работу 
товарищеского суда, месткома,  рабочкома (ф. 14, оп. 1, д. 432, л. 6).  
 Для совхоза 1973 г. был не особенно благоприятным. Надой на фуражную корову упал до 
3759 кг (брали обязательство надоить 4050 кг). Мяса на 100 га угодий произвели только 53 ц. 
 13 марта 1974 г. сессия Совета освободила З. Н. Кузьминых от работы в связи с переменой 
ею места жительства (она до апреля 1975 г. работала председателем колхоза «Ленинец» Андре-
евского с/с, а затем уехала в Набережные Челны) и сняла с неё депутатские полномочия (ф. 14, оп. 
1, д. 432,л. 23). 14 марта исполкомом была назначена и. о. председателя с 1 марта Евдокия Васи-
льевна Блинова (рожд. Корнева), 1929 г. р., чл. КПСС (там же, л. 27). Она родилась в д. Нижняя 
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Сюкся, окончила 8 классов Буйской школы. Работала в Архангельском сепараторном отделении 
Уржумского маслозавода, после войны – бригадиром в колхозе «Шудор», вступила в ряды комсо-
мола, возглавляла первичную организацию в сельсовете. С 1948 г. – секретарь, с июля 1950 г. – 
председатель, с 1951 г. - снова секретарь исполкома Сюксинского сельсовета. После объединения 
сельсоветов с 9 июля 1954 г. до выхода на пенсию 6 октября 1984 г.  неизменно занимала долж-
ность секретаря Буйского сельисполкома. Фактически до 5 ноября 1984 г. исполняла обязанности 
председателя исполкома, затем некоторое время ещё работала бухгалтером сельсовета. Была 
награждена медалью «За доблестный труд в годы Великой Отечественной войны 1941-45 гг.», 15 
Почётными грамотами, имеет звание «Ветеран труда».  
 27 марта исполком избрал председателя. Им стал Виктор Семёнович Самоделкин, 1947 г. 
р., чл. КПСС (там же, л. 33). Он был утверждён на сессии 5 апреля. Его избрали на сессиях 19 июня 
1975 г. и 28 июня 1977 г. В. С. Самоделкин родился в д. Новики ныне Лебяжского района. Окончил 
Буйскую среднюю школу (1966 г.). Работал трактористом в совхозе «Буйский». С ноября 1966 г. до 
ноября 1969 г. служил на Северном флоте, мичман. На флоте вступил в партию. С января 1970 г. – 
тракторист совхоза. Заочно окончил Нолинский техникум механизации сельского хозяйства (1973 
г.). С апреля 1973 г. был бригадиром тракторной бригады в Чугуевском. После работы в исполкоме 
сельсовета, с декабря 1978 г. – секретарь парткома госплемзавода, с 1983 г. – председатель кол-
хоза им. М. И. Калинина в Байсе. С 1985 г. – инженер-механик госплемзавода. С 1986 г. до 12 де-
кабря 2007 г. (до выхода на пенсию) был председателем исполкома Буйского сельсовета, главой 
администрации сельского округа, главой Буйского сельского поселения. Был награждён медалью 
«Ветеран труда». 
 5 апреля сессия Совета рассмотрела вопрос «О состоянии и мерах улучшения охраны труда 
и техники в совхозе» (там же, л. 37). В 1972 г. в совхозе было 17 случаев травматизма, в 1973 г. – 
12. Стали уделять больше внимания вопросам охраны труда, техники безопасности. Но были ещё 
часты случаи травматизма в животноводстве, особенно в Чугуевском и Мазарах. Зооветспециали-
сты недостаточно внимания обращали на охрану труда. Допускалось много нарушений при мон-
таже и эксплуатации оборудования ферм. Инструктажи по ТБ были недостаточными. Не везде на 
фермах были комнаты отдыха и быта. Допускались прогулы на почве пьянства. Решили улучшить  
обучение работников правилам ТБ, раз в год сдавать минимум, наказывать за нарушение правил 
ТБ и пр.  
 18 апреля исполком снова обсудил вопрос о санитарном состоянии объектов общепита и 
торговли и признал это состояние неудовлетворительным. Работники не проходили даже медо-
смотров. Рабкооп игнорировал предписания санэпидслужбы (д. 432, л. 45).  
 28 августа 1974 г. состояние торговли рассмотрели на сессии. Снова отметили плохое сани-
тарное состояние объектов, низкую культуру торговли, несоблюдение минимума ассортимента 
товаров. Рабкооп так и не начал ремонтировать магазин в Сюбе. Фактически планы выполняли 2 
из 10 магазинов (Чугуевский и Сюбинский). Не велась воспитательная работа с кадрами, было 
много хищений и растрат. Обязали А. Г. Романова устранить недостатки, а также производить за-
куп сельхозпродуктов у населения для нужд торговли, общепита и для снабжения детских и ле-
чебных учреждений (д. 432, л. 73-76).  
 25 июня сессия рассмотрела вопрос «О состоянии и мерах по укреплению социалистиче-
ской законности» (д. 432, л. 57-59). Отметили, что ДНД так и не созданы, нет борьбы с нарушите-
лями на предприятиях, не соблюдаются правила торговли спиртными напитками, много наруше-
ний техники безопасности. Решили в очередной раз «мобилизовать общественность села» и т. д. 
Рекомендовали организациям укреплять режим экономии и бережливости, охраны социалисти-
ческой собственности, возмещать материальный ущерб с виновных.  
 23 июля исполком рассмотрел вопрос о сселении населённых пунктов. Обязали владель-
цев нежилых и заброшенных строений снести их до 1 октября. Совхоз был обязан до 1 сентября 
предоставить в селе квартиру для единственной жительницы Верхней Сюкси (там же, л. 66). (Ещё 
решением райисполкома от 22 января 1974 г. были сняты с регистрации Андреевский, Самодел-
кино, Невский и Аленур. 18 февраля 1975 г. сняли и Верхнюю Сюксю, 16 марта 1977 г. – Нижнюю 
Сюксю). Весной 1975 г. главный агроном совхоза П. Г. Заболотский признал на пленуме райкома 



188 
 

 

КПСС, что в совхозе имелось 115 га пашни в бывших населённых пунктах. Росгипрозем не пред-
ставлял смету на её освоение и даже не отвечал на запросы совхоза («КИ», 22 апреля 1975 г.). 
 22 октября прошла отчётная сессия Совета. Отметили, что так и не телефонизирован Пак-
шай, и дали этот наказ уже в третий раз. Не была телефонизирована и Сюба. Оправдание связи-
стов – нет средств на столбы. Не достроили водопровод в школе. Не было ДНД. Ввиду халатности 
киномехаников, которые не выезжали с фильмами в Чугуевский и Мазары (якобы нет машины для 
перевозки банок) в Чугуевском клубе киноаппарат доверялся случайным людям и вообще вышел 
из строя. В организациях села не хватало электриков и других рабочих для срочных ремонтов в 
бюджетных учреждениях, для ремонта уличного освещения. Совхоз так и не создал на фермах 
условия для отдыха животноводов. ДОК, кирпичный завод, рабкооп не справились с производ-
ственными планами. Неудовлетворительно работала комиссия по борьбе с пьянством, как и дру-
гие общественные формирования и депутатские комиссии. Отсутствовал контроль над исполне-
нием решений исполкома и Совета. Решили активизировать работу и больше уделять внимания 
сельскохозяйственному производству, рациональному использованию земель в совхозе, улучшить 
производственные и бытовые условия животноводам и пр. (д. 432, л. 87-89). 
 Несмотря на постоянные претензии депутатов, начальник районного управления культуры 
высоко оценил работу Буйского Дома культуры и его многолетнего директора Сергея Павловича 
Борисова. Ежегодно СДК проводил 150-170 различных массовых мероприятий. В художественной 
самодеятельности участвовали 93 человека. Хоровой коллектив был известен далеко за предела-
ми села. Агитбригада занимала на областных смотрах вторые-третьи места. В этом ДК впервые в 
районе создали светозвуковую газету о лучших людях труда, впервые в районе использовали эпи-
диаскоп, фильмоскоп, магнитофон. С. П. Борисов выступал как методист не только для уржумских 
коллег, но и для работников культуры из Лебяжского района и МАССР (Р. Новосёлова. В лучшем 
Доме культуры. – «КИ», 30 января 1975 г.).  
 В 1974 г. в совхозе получили рекордный удой молока от коровы – 4026 кг. На 100 га угодий 
произвели 54 ц мяса. Урожайность зерновых, как говорили на сессии 22 октября, была всего 16,7 
ц/га. Озимая рожь дала 19 ц/га. План продажи зерна государству был выполнен на 155% (сверх 
плана продали 430 тонн). В 1975 г. запланировали расширить посевную площадь на 230 га. Из 28 
доярок 16 получили от коровы более 4 тыс. кг молока. От основной свиноматки получили 24,5 по-
росёнка (второе место в районе), на свиноматку произвели 2647 кг свинины («КИ», 25 января 1975 
г.). В то же время   не   скрывали   недостатков.   А. В. Потапов   считал,   что   ещё   низка   культура  
земледелия. В 1974 г. затянули сроки весеннего сева и уборки, потеряв по нескольку центнеров 
зерна с каждого гектара. Много было простоев тракторного парка. Не сумели организовать двух-
сменную работу механизаторов на севе и уборке. Недостаточно работали с картофелем, с кормо-
вой базой. Производство молока в 1974 г. оказалось нерентабельным ввиду пониженного про-
цента жирности, падежа, яловости и нерационального расходования кормов (В. Карпов. Интен-
сивнее вести производство. – «КИ», 25 февраля 1975 г.).  
 Доярки Сюбинской МТФ надоили от фуражной коровы 4294 кг, Мазарской – 4136 кг, Чугу-
евской – 4006 кг, Пакшайской – 3706 кг. Лучшие результаты показали Е. А. Тагакова – 4579 кг (Ма-
зары), Л. И. Воробьёва – 4554 кг (Сюба) и В. А. Карпова – 4502 кг (Чугуевский) («КИ», 11 января 
1975 г.).  
 12 декабря 1974 г. райисполком просил область преобразовать племенной совхоз в госу-
дарственный племенной завод «Буйский» (ф. 1, оп. 1, д. 571, л. 345). В мае 1975 г. племенной сов-
хоз был приказом Минсельхоза РСФСР преобразован в племенной завод по разведению крупного 
рогатого скота холмогорской породы. В этом году в Буйском началось строительство молочно-
товарного комплекса с орошаемым пастбищем, пруда для оросительной системы. Но вместо не-
обходимых в 1975 г. для работ 100 тыс. руб. племзавод получил только 25 тыс. руб. («КИ», 22 ап-
реля 1975 г.).  
 1975 год прошёл под знаками эпидемии гриппа, холеры и появления колорадского жука. 
Наибольшее внимание Совет уделял санэпидсостоянию территории.  
 27 февраля сессия Совета, принимая социалистические обязательства сельсовета на 1975 
г., решила, что каждый трудоспособный отработает на благоустройстве населённых пунктов по 20 
часов, машины – по 4 машинных часа, будет построено 5 водоёмов, 1 км водопровода в селе и 0,5 
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км – в Пакшае (ф. 14, оп. 1, д. 439, л. 15). 25 марта исполком рассмотрел вопрос о санитарном со-
стоянии МТФ совхоза. Отмечены прежние недостатки, но уже на фоне эпидемии гриппа (там же, 
л. 17).  
 24 апреля исполком рассмотрел, в связи с появлением в Кировской области случаев забо-
левания холерой, вопрос «О санитарном состоянии объектов водоснабжения и санитарной очист-
ки на территории с. Буйского». Санитарное состояние этих объектов было признано неудовлетво-
рительным. Скважины водопровода не имели зон санитарной охраны, водоразборные колонки 
были установлены неправильно, с деревянными люками колодцев без защитного покрытия, име-
лись врезки водопровода в дома (самовольные?), ряд колодцев был залит водой. Общественные 
шахтные колодцы на улицах села требовали ремонта и очистки. Исполком предписал совхозу до 
10 мая привести водопровод в надлежащее состояние, то есть откачать воду из его колодцев, 
сделать герметичное покрытие у колонок, поставить стальные люки на площадках высотой 15-20 
см, поставить скамейки для вёдер, герметизировать люк водонапорной башни на территории ма-
стерских, создать санитарные зоны в радиусе 30 метров от башни и обеих скважин (и навесить на 
них замки для предотвращения свободного доступа), отремонтировать буровую скважину на 
ферме с цементированием пола в помещении, промыть и хлорировать водопроводную сеть. До 
10 июня предписали совхозу очистить колодцы в селе. Другие организации должны были прове-
рить состояние объектов водопровода на своих территориях (там же, л. 33). 
 25 апреля сессия Совета рассмотрела вопрос о санитарных мероприятиях и благоустрой-
стве населённых пунктов. Снова отметили, что в Пакшае нет ни телефона, ни водопровода. Жите-
ли вывозят нечистоты на поля совхоза. Уличное освещение не работает. Деревья на улицах не вы-
сажены. Парк в селе запущен. Нежилые здания не снесены. Всё село зарастает сорняком. (Начи-
ная с 60-х гг. Совет не раз рассматривал вопрос о выполнении Указа Президиума Верховного Сове-
та СССР об усилении борьбы с сорняками, но реальных мер не принималось.) Сессия утвердила 
план мероприятий: озеленение села, Мазар и Чугуевского осенью 1975 г., строительство 1,5 км 
водопровода, 4 водоёмов, благоустройство парка и территории Дома культуры (клумбы), грейди-
рование улиц и подсыпка дорожного полотна (там же, л. 44). 
 17 мая исполком рассмотрел вопрос о проведении прививок против острых кишечных за-
болеваний. Обязали совхоз и «Сельхозтехнику» предоставить транспорт и 19 мая привезти всех 
жителей в село, на прививочный пункт в здании Дома культуры (там же, л. 42). 
 11 июня исполком рассмотрел ход выполнения своего решения от 24 апреля и решений 
сессии 25 апреля и указал А. В. Потапову и П. Ф. Бутову «на несерьёзное отношение к решениям 
сессии» (там же, л. 50).  
 21 июля исполком создал комиссию по выявлению колорадского жука на посевах карто-
феля, в составе 12 человек (там же, л. 72). 
 На сессии 28 августа говорили о ходе исполнения социалистических обязательств сельсо-
вета. Как и прежде, отмечали неудовлетворительную работу рабкоопа и быткомбината, которые 
срывали свои планы, плохое санитарное состояние магазинов и низкую культуру торговли. Отме-
тили, что совхоз, «Сельхозтехника» и Дом культуры несерьёзно относятся к выполнению апрель-
ских решений и обязали их выполнить к 1 октября (там же, л. 86). Сессия приняла наказы избира-
телей, в том числе строительство водопровода в Буйском в 1975-76 гг., восстановление уличного 
освещения в селе в 1976 г., ремонт колонок на ул. Зелёной и Комарова, строительство магазина в 
Сюбе (там же, л. 89).  
 Из других событий 1975 г. было важным празднование 30-летия Победы. 11 января испол-
ком рассмотрел этот вопрос в ходе обсуждения работы художественной самодеятельности. Ре-
шили, чтобы все организации помогли ДК организовать художественную самодеятельность к по-
свящённому юбилею смотру. Директору школы А. Д. Ширяеву поручили через учеников собрать 
сведения о ветеранах труда и участниках войны. Директору Дома культуры С. П. Борисову и др. 
товарищам поручили создать при ДК зал боевой и трудовой славы (там же, л. 1). 18 февраля ис-
полком рассмотрел вопрос о кинофикации сельсовета. Работу киномехаников признали неудо-
влетворительной, в том числе из-за срыва сеансов и просто пьянства на рабочем месте. Обязали 
исправиться и непременно выезжать с лентами в Мазары и Чугуевский (там же, л. 8).  
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 19 июня организационная сессия сельсовета сформировала постоянную комиссию по 
борьбе с пьянством. Её председателем стал главврач больницы П. Д. Лебедев (там же, л. 62). Уже 
29 июля исполком отправил на принудительное лечение двух граждан – алкоголиков и мелких 
хулиганов (там же, л. 78-79). 
 Итоги работы базового хозяйства Совет как-то упустил из виду, даже на отчётной сессии 22 
октября (на которой говорилось в основном о неисполнении собственных решений). Первую и 
единственную хозяйственную инициативу Совет проявил на сессии 27 февраля. Сессия выступила 
с обязательством каждому депутату и вообще каждому владельцу коров продать государству в 
1975 г. не менее 200 кг молока. Сессия обратилась с этим почином ко всем жителям и сельсове-
там района. Всего депутаты обязались закупить у населения 350 ц мяса, 350 ц молока и 0,5 ц шер-
сти (там же, л. 12 и 14). По итогам закупа молока у населения в 1975 г. сельсовет занял первое ме-
сто в районе. План выполнили на 169%, по 281 кг на корову. Сельсовет получил премию 130 руб. 
В. С. Самоделкин был награждён знаком «Победитель социалистического соревнования 1975 г.» 
(«КИ», 5 февраля 1976 г.).  
 30 декабря 1975 г. последняя в году сессия сельсовета наконец обратила своё внимание на 
дела хозяйства – вопрос «О ходе зимовки скота в госплемзаводе». А. В. Потапов сообщил, что упа-
ли надои, так как не хватало сочных кормов. Депутаты заметили, что на фермах нет шкафчиков 
для одежды, бачков для воды (депутат из Пакшая), нет аптечек, ваты и бинтов (депутат из Чугуев-
ского). Культпросветработники не появляются на фермах, рабкооп и быткомбинат не обращают 
внимания на животноводов, территории ферм захламлены и не освещены. Решили, как и прежде 
на протяжении ряда лет, создать на фермах депутатские посты. Решили установить строгий кон-
троль над расходованием и приготовлением кормов на фермах. Связистов обязали до 10 января 
радиофицировать все красные уголки. Рабкоопу предписали организовать для животноводов раз-
возную торговлю, а быткомбинату – не реже раза в месяц выезжать для приёма заказов от живот-
новодов. Племзавод был обязан создать нормальные условия для отдыха животноводов, снаб-
дить фермы аптечками, электрочайниками. Работников клубов и ДК обязали оформить красные 
уголки (д. 439, л. 111).  
 Год был неблагоприятен для сельского хозяйства. Зимовка 1975-76 гг. была голодной. Ма-
зарская МТФ заняла первое место в районе, но на корову там надоили 3794 кг молока. Удои от 
фуражной коровы в Сюбе – 3700 кг, в Чугуевском – 3601 кг, в Пакшае – 3048 кг. Лучшими доярками 
были Н. А. Галкина (4453 кг), З. А. Галкина (3970 кг) и Е. А. Тагакова (3923 кг). Свиноводы В. И. Чи-
кулаева и Л. А. Ветлужских получили по 25 поросят от основной свиноматки, поделив 1-е место с 
байсинскими свинарками. Наибольший привес свиней в районе получили Е. И. Хватаева и Л. И. 
Муравьёва (545 г в сутки) («КИ», 10 января 1976 г.). 
  Отделение «Сельхозтехники» в 1975 г. при годовом плане работ 363 тыс. руб.  выполнило 
работ на 454 тыс. руб. и получило 104 тыс. руб. прибыли при плане 70 тыс. руб. Только план вне-
сения органики не был выполнен (89%). План ремонта тракторов – 110%, добычи извести – 116%, 
известкования почв – 115%, добычи торфа – 151%, вывозки органики – 102%, внесения минераль-
ных удобрений – 442%, вспашки – 148% («КИ», 1 января 1976 г.). Но работой отделения заинтере-
совался райком народного контроля. На предприятии были плохие условия труда для рабочих, не 
хватало оборудования. Не было наружной мойки машин, в результате чего отремонтированная 
техника сдавалась заказчикам грязной, а поверхности не обезжиривались. Не было камеры для 
покраски тракторов, их красили прямо в цехе, грубо нарушая нормы производственной гигиены. 
Не было необходимых монтажных и контрольно-измерительных инструментов. Снижалась заня-
тость рабочих: предприятие было специализировано на обслуживании тракторов ДТ-54 и Т-74, 
которые выходили из эксплуатации в районе. Приходилось работать с комбайновыми навесами и 
ДТ-75. Хозяйства также срывали график поставок техники в ремонт (С. Гасников и др. Ремонтиро-
вать так ремонтировать! – «КИ», 31 января 1976 г.). Впрочем, в 1977 г. тракторист Николай Василь-
евич Чемоданов был награждён медалью «За трудовую доблесть». 
 Район критиковал работу и отделения быткомбината. Комплексный приёмный пункт план 
1975 г. выполнил на 78,2%, недополучив за оказание услуг 4202 руб. Из семи видов услуг выпол-
нили план только по ремонту одежды (147,4%). Химчистка и продажа кожгалантереи не были вы-
полнены и наполовину. Из 16 мастеров выполнили план всего 2. Причина – отсутствие специали-
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зации мастеров, индивидуального соревнования, рекламы, низкое качество, а также перебои с 
сырьём (Ю. Дёмин. Ответственный участок. – «КИ», 31 января 1976 г.).   
 Совхозрабкооп был на хорошем счету в районе. В 1975 г. он занял второе место в район-
ном соревновании. Высоко ценились его кадры. А. Г. Романов, его заместитель Р. В. Мальцева и 
другие ветераны имели знак Центросоюза «Отличник советской потребительской кооперации». Т. 
И. Сычугова возглавляла коллектив коммунистического труда (хлебный магазин). Девять магази-
нов были на прогрессивной форме самообслуживания, в 1976 г. на неё перевели и продмаг в се-
ле. В коллективе было гласное социалистическое соревнование, ежеквартально обновлялась Дос-
ка почёта и пр. Рабкоопу удалось привлечь в кадры выпускников школы. Например, зав. сельма-
гом Л. П. Вязникову, которая заочно окончила Московский кооперативный институт (В. Уланов. 
Буйские кооператоры. – «КИ», 8 мая 1976 г.).  
 1976 год был также трудным для племзавода. Даже при принятии соцобязательств сельсо-
вета надой от коровы установили всего 3700 кг (ф. 14, оп. 1, д. 451, л. 4). За год Мазарская МТФ 
получила от коровы всего 2966 кг, Пакшайская – 2766 кг, Сюбинская – 2654 кг, Чугуевская – 2620 
кг. Лучшие доярки: Е. Н. Черепанова (3652 кг), Е. А. Уткина (3389 кг) и А. И. Зайцева (также 3389 кг). 
Продажа молока государству составила лишь 83%, а мяса – 86% от уровня 1975 г. («КИ», 13 января 
1977 г.). Но в первом отделении, как доложил читателям И. Г. Сбоев, на 100 га угодий получили 
308 ц молока и 102 ц мяса. Во многом – благодаря лучшей кормовой базе: 600 га (20% пашни) за-
нимали многолетние травы («КИ», 20 января 1977 г.). Урожайность зерновых была 13,8 ц/га, в том 
числе ячменя – 18,5 ц/га, пшеницы – около 17 ц/га (Л. Бусыгина. Ударный участок. – «КИ», 21 ап-
реля 1977 г.). В 1977 г. полеводы полностью перешли на прогрессивную звеньевую систему труда 
на 4 тыс. га пашни. Два звена были созданы по выращиванию зерновых, два звена – по выращи-
ванию силосных, корнеплодов и трав и одно – на 140 га картофельного поля. Переход к новой си-
стеме произошёл после изучения опыта полеводов Немского района. При этом уже в марте рас-
чистили от снега площадку для самолётов сельхозавиации (В. Страбыкин. Хозяевами будут звенья. 
– «КИ», 29 марта 1977 г.).  
 Успешнее всего шли дела у свиноводов. Хотя из-за недостатка кормов допустили было 
сброс поголовья на 463 единицы на 1 апреля 1976 г. по сравнению с 1 апреля 1975 г., летом про-
вели два дополнительных тура опоросов и большим напряжением сил животноводов восстанови-
ли поголовье. В 1976 г. получили 5506 поросят (на 1278 больше, чем в 1975 г.). Свиноводов пере-
вели на прогрессивную цеховую систему. Продали 2050 голов племенного молодняка (650 – сверх 
плана). Особое внимание уделили подготовке кормов. Основой рационов был люцерновый силос 
с техническим жиром и др. добавками, а у поросят – искусственное молоко. Позаботились о хо-
рошем микроклимате на фермах, установив повсюду калориферы. Получили от основной матки 
25,2 поросёнка – первое место в районе. При плане сдачи 2150 ц свинины сдали 2268 ц. Буйские 
свиноводы в 1976 г.  Стали   победителями   Всероссийского   конкурса   за  лучшие   показатели   в  
развитии племенного животноводства. Ряд свиноводов были награждены при этом орденами (см. 
выше). Племзавод  был премирован автомобилем «Волга», свинарка Н. В. Буторина была преми-
рована автомобилем «Москвич» (М. Новосёлова. – За 2,5 тонны мяса на свиноматку. – «КИ», 22 
января 1977 г.).   
 Год начался с обсуждения безобразий в рабкоопе. 30 января 1976 г. исполком рассмотрел 
вопрос о качестве продукции пекарни и кулинарных изделий. Оно было плохим. На исполком был 
приглашён директор Уржумского хлебозавода С. А. Шадрин. Его просили в течение первого полу-
годия капитально отремонтировать пекарню, сделать подъездные пути к ней, обновить оборудо-
вание пекарни. Рабкооп обязали соблюдать вес и рецептуру хлебобулочных изделий (ф. 14, оп. 1, 
д. 453, л. 1). 13 июля исполком установил, что в пекарне ничего не изменилось, и указал С. А. 
Шадрину на несерьёзное отношение к решениям, принятым 30 января, обязав его провести ре-
монт до октября (там же, л. 51). 11 ноября исполком с участием врача СЭС рассмотрел вопрос о 
санитарном состоянии объектов на территории села. Длинный список нарушений был предъявлен 
рабкоопу. Особенно угрожающим было санитарное состояние столовой, где не применяли даже 
хлорную известь. Рабкооп обязали уже самостоятельно произвести капремонт его пекарни. Сов-
хозу указали на невыполнение решений сельсовета от 24 апреля 1975 г., и СЭС грозила отключить 
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водопровод в селе (там же, л. 75). 21 декабря уже сессия Совета ставила вопрос о работе рабкоо-
па. Указали те же вопиющие недостатки, что и в прошлые годы (ф. 14, оп. 1, д. 451, л. 31).  
 24 февраля 1976 г. сессия Буйского сельсовета приняла обращение ко всем сельсоветам и 
жителя района продать излишков молока государству по 250 кг от коровы (ф. 14, оп. 1, д. 451, л. 
8). При этом сами депутаты жаловались, что комбикормов сдатчикам продают мало, молоко воз-
чики не всегда принимают, а то и возвращают сдатчикам обратно в сквашенном виде. 29 марта 
исполком распорядился продать для сдатчиков через рабкооп 2 тонны комбикормов (ф. 14, оп. 1, 
д. 453, л. 27). По итогам года сельсовет снова занял первое место в районе и получил премию 130 
руб. План продажи молока выполнили на 161% (по 293 кг от коровы) («КИ», 29 января 1977 г.). 
 Вопросы соблюдения правопорядка часто стояли в повестке дня. 29 марта исполком рас-
смотрел работу товарищеских судов при рабкоопе и «Сельхозтехнике» и признал её неудовлетво-
рительной (д. 453, л. 15). 14 июня исполком  ходатайствовал перед судом о направлении двух 
граждан в ЛТП (там же, л. 46). 18 июня сессия сельсовета рассмотрела вопрос «О задачах совет-
ских и хозяйственных руководителей по улучшению коммунистического воспитания молодёжи». 
Решили улучшить воспитательную работу, шире привлекать молодёжь к участию в государствен-
ном, хозяйственном, культурном строительстве. Сделали упрёки культпросветработникам, что их 
деятельность сводится к показу кино и танцам. Упрекнули руководителей за ослабление работы 
со школой. Решили систематически организовывать встречи молодёжи со знатными людьми, пе-
редовиками труда и т. п. На той же сессии рассмотрели отчёт участкового уполномоченного ми-
лиции и высказали ему упрёки за слабую работу по профилактике и пр. (ф. 14, оп. 1, д. 451, л. 13-
16).  Впрочем, ДНД работали и даже были премированы. 3  декабря исполком официально заре-
гистрировал ДНД в селе (ф. 14, оп. 1, д. 453, л. 93).  
 20 апреля 1976 г. на сессии рассмотрели вопрос «О рациональном использовании земель 
на территории сельсовета». Отметили большие успехи госплемзавода. В 9-й  пятилетке он ввёл и 
освоил кормовые  севообороты, продолжал осваивать залежи, поднял среднюю урожайность 
зерновых на 4,1 ц/га, увеличил площадь под зерновыми на 574 га, сократил площадь под чистыми 
парами. Однако не все залежи были освоены, а недостаточная урожайность не позволяла обеспе-
чить стадо кормами и зернофуражом. Исполком сельсовета не принял должных мер к сносу по-
строек в ликвидированных населённых пунктах. Сессия обязала исполком обеспечить до 10 июня 
снос этих построек силами их владельцев. Госплемзаводу было рекомендовано ввести земли под 
этими деревнями в севооборот и привести в порядок земельно-шнуровые книги. Исполком был 
обязан усилить контроль над нормативами пользования приусадебными участками и отрезать 
лишние земли, активизировать выполнение указа о борьбе с сорняками (ф. 14, оп. 1, д. 451, л. 11).   
24 сентября сессия рассмотрела вопрос о подготовке ферм к зимовке. Собственно, обсуждали си-
туацию во 2-м отделении. У типовой Чугуевской МТФ протекла крыша, сгнила половина полов, не 
были утеплены окна. Не всегда работали доильные установки, вышла из строя механическая по-
дача воды на ферму и не работали автопоилки. Не был создан запас кормов. Управляющему А. Н. 
Максимову велели принять меры (там же, л. 74). Тем не менее, по итогам года Сюбинская и Чугу-
евская МТФ завоевали дипломы второй степени  (среди 79 МТФ района) за   лучшее   санитарное  
состояние. Первое место никому не присуждали (Т. Карташова. Дипломы – лучшим. – «КИ», 19 
февраля 1977 г.).  
 20 января 1977 г. исполком обсудил решение облисполкома «О работе Поляковского сель-
совета Халтуринского района по закупу излишков молока у населения». Решили продать по 300 кг 
от каждой коровы и обратились к населению: «Призываем всё население нашего района после-
довать нашему примеру» (ф. 14, оп. 1, д. 478, л. 4). На сессии 28 февраля взяли обязательство за-
купить у населения 54 т молока, 22 т мяса и 5 ц шерсти. Но племзавод обязался надоить от коровы 
всего лишь 3600 кг молока (ф. 14, оп. 1, д. 471, л. 3). Реально надой был 3333 кг. Впервые сельсо-
вет на своей сессии 28 февраля рассмотрел и утвердил народнохозяйственный план племзавода, 
по докладу его экономиста Татьяны Анатольевны Иванковой (там же, л. 1). 
 20 января исполком утвердил организацию в селе общественного поста ГАИ (его возглавил 
Владимир Леонидович Тюриков) (ф. 14, оп. 1, д. 478, л. 5).  
 15 апреля 1977 г. сессия рассмотрела вопрос «Задачи Советов по укреплению социалисти-
ческой дисциплины труда» с отчётом участкового уполномоченного милиции Г. А. Пустолякова (ф. 
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14, оп. 1, д. 471, л. 7-8, 11-12 и 14).  В племзаводе в 1975 г. было допущено 75 прогулов с потерей 
946 человеко-дней, в 1976 г. – 95 прогулов и 1372 человеко-дня. В отделении «Сельхозтехники» в 
1975 г. было 24 прогула с потерей 29 человеко-дней, в 1976 г. – 76 прогулов и 78 человеко-дней. 
Во всех предприятиях и учреждениях не было точного учёта потерь рабочего времени от опозда-
ний и преждевременного ухода с работы. Исполком сельсовета оказывал недостаточно помощи 
руководителям в укреплении дисциплины. Мало использовались товарищеские суды, рабочие 
собрания и другие формы общественного воздействия. Нарушители дисциплины нередко затем 
поощрялись на производстве (племзавод, «Сельхозтехника»). Была неэффективной борьба с 
пьянством на производстве. Рабкооп по-прежнему нарушал правила торговли спиртными напит-
ками, даже продавал водку детям. ДНД не работала. Участковый оказывал мало помощи испол-
кому и руководителям, не стал подлинным организатором борьбы за соблюдение правопорядка 
на территории сельсовета. Было много хулиганства. Много потерь рабочего времени из-за пьян-
ства в религиозные праздники отметил депутат из Пакшая М. Г. Кузнецов. Только старший мастер 
отделения ДОКа В. Н. Окунев доложил о позитивных сдвигах: ДОК ввёл бригадный метод работы, 
и рабочие сами боролись с нарушителями дисциплины. Сессия решила считать первоочередной 
задачей Совета, его исполкома, каждого депутата укрепление социалистической дисциплины тру-
да, строгого режима рабочего времени. Руководителей обязали навести порядок в этом деле. 
Участкового резко критиковали и обязали улучшить работу, организовать нормальную работу 
опорного пункта ДНД, вести профилактику правонарушений в коллективах и среди молодёжи.  
 Эта сессия рассмотрела также итоги выполнения решения исполкома от 27 апреля 1976 г. о 
санитарном состоянии и благоустройстве села. Отметили, что племзавод и отделение связи рабо-
ты произвели, а «Сельхозтехника» и отделение быткомбината их не начинали. Племзавод не вы-
полнил решение исполкома от 11 ноября 1976 г. Обязали дирекцию выполнить его к 1 июня (там 
же, л. 9).  
 31 августа сессия рассмотрела вопросы о состоянии торговли на территории сельсовета и о 
наказах избирателей. С июля правление совхозрабкоопа возглавлял Виктор Николаевич Ветлуж-
ских, сессия его официально утвердила (ф. 14, оп. 1, д. 471, л. 33-36 и 42). Депутаты отметили, что 
в последнее время рабкооп улучшил свою работу, произвёл капремонт трёх магазинов. Из 16 тор-
говых точек 12 выполняли планы. Однако культура торговли оставалась низкой, санитарное состо-
яние объектов - плохим. Сессия рекомендовала правлению рабкоопа улучшить разносную торгов-
лю, работу столовой, ликвидировать перебои с товарами повседневного спроса, до 10 сентября 
возобновить работу магазина в Мазарах, упорядочить торговлю хлебом. Сессия просила правле-
ние райпотребсоюза выделить рабкоопу автолавку. 
 Обязались в 1977-78 гг. с помощью племзавода провести уличное освещение в Буйском, 
Чугуевском, Пакшае, Мазарах и Сюбе; отремонтировать Мазарский клуб; построить водопровод 
на ул. Красной и Садовой в селе; отремонтировать ключи для полосканья. Отказались закупать 
трубы для водопровода в Пакшае и строить пруд на Мазарке (там же, л. 38 и 44).  
 1 апреля 1977 г. наконец на постоянной основе открылся Чугуевский медпункт (там же, л. 
13). 
 

Деятельность сельского Совета на основе Конституции СССР от 7 октября 1977 г. 
 
 Организационная сессия 28 июня 1977 г. обсудила и одобрила проект новой Конституции 
СССР. 29 июля сельисполком принял решение о всенародном обсуждении проекта. Решили орга-
низовать обсуждение во всех коллективах, учесть все предложения и замечания к проекту. Созда-
ли комиссию для их обобщения во главе с В. С. Самоделкиным. Исполком решил оперативно рас-
сматривать предложения, заявления, жалобы граждан по конкретным социально-бытовым, хо-
зяйственным и иным вопросам, своевременно реагировать на недостатки, повысить персональ-
ную ответственность всех должностных лиц за принятие мер по критическим замечаниям (ф. 14, 
оп. 1, д. 478, л. 43-46).  
 19 октября состоялась отчётная сессия (ф. 14, оп. 1, д. 471, л. 45-48).  В. Н. Окунев отметил 
работу депутата сельсовета, рабочего ДОКа Николая Михайловича Коростелёва, что «он своим 
самоотверженным трудом показывает пример другим работникам в коллективе». Член исполко-
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ма В. И. Заровняев отметил, что в отделении «Сельхозтехники» плохая дисциплина труда, теку-
честь кадров, выполнение плана под угрозой срыва, нет материального и морального стимулиро-
вания  труда,  возник конфликт администрации и профкома. Директор школы А. Д. Ширяев выра-
зил справедливое недовольство тем, что школьникам планы по уборке картофеля доводятся в го-
раздо большем объёме, чем взрослым рабочим, и дети надолго отрываются от обучения. Главный 
зоотехник племзавода В. И. Домнин отметил всё ещё трудные условия работы животноводов, от-
сутствие развозной торговли на фермах. Отметили, что работа исполкома по решению производ-
ственных вопросов  в 1977 г. улучшилась. Племзавод выполнил планы продажи зерна и картофеля 
государству. Едва ли не впервые рабкооп, отделения ДОКа и райбыткомбината успешно выполня-
ли свои планы. Улучшилась материально-техническая база учреждений культуры, здравоохране-
ния и образования. Но отметили недостатки: неудовлетворительную работу опорного пункта ДНД, 
товарищеских судов и пр.  
 29 ноября сессия сельсовета рассмотрела вопрос «О задачах сельского Совета народных 
депутатов, вытекающих из Конституции СССР, решения октябрьского (1977 г.) Пленума ЦК КПСС и 
внеочередной седьмой сессии Верховного Совета СССР». Обязались улучшить работу Совета и 
всех учреждений и предприятий (там же, л. 53-54). Отметили, что в год 60-летия Октября планы 
выполняются успешнее. 
 9 декабря исполком рассмотрел вопрос о решении облисполкома «Об инициативе Совь-
инского сельсовета Слободского района по закупкам излишков молока от населения». Снова при-
звали всё население района сдать по 350 кг молока в 1978 г. Сельсовет обещал сдать 60 тонн мо-
лока (ф. 14, оп. 1, д. 478, л. 78).  
 На сессии 27 декабря 1977 г. рассмотрели санитарное состояние МТФ. Собственно, опять 
говорили о Чугуевской ферме. Она не была утеплена, даже двери не навешены, у животноводов 
было много случаев простудных заболеваний. Не было условий попить чаю, не выдавали спец-
одежду, на ферме отсутствовали умывальники, аптечка. Нерегулярно предоставлялись выходные 
дни. Сессия обязала директора племзавода А. В. Потапова устранить эти недостатки, культпро-
светработников – оформить красные уголки, а рабкооп – организовать развозную торговлю на 
фермах (ф. 14, оп. 1, д. 471, л. 56).  
 В 1978 г. сельсовет взял обязательство закупить у населения 50 т молока, 20 т мяса и 4,5 ц 
шерсти. Племзавод обязался получить от коровы не менее 4000 кг молока (ф. 14, оп. 1, д. 487а, л. 
4 и 6). Реально надоили 3686 кг. Тогда на территории Совета было 7 населённых пунктов с 2002 
жителями. Совхоз имел 6704 га угодий (там же, л. 43). Если ранее Буйский сельсовет соревновался 
с Шурминским, то с середины 70-х гг. он стал вызывать на социалистическое соревнование Бай-
синский сельсовет. 
 13 января исполком рассмотрел итоги выполнения решения  сессии от 15 апреля 1977 г. в 
отделении «Сельхозтехники». Отмечено, что в 1977 г. предприятие выполнило план на 103,8%, но 
сорвало планы заготовки извести и известкования почв. Слаба трудовая дисциплина и пр. (д. 487, 
л. 4).  
 14 апреля сессия снова рассматривала состояние благоустройства. Отметили, что в 1977 г. 
сельсовет сумел провести уличное освещение в населённых пунктах. Племзавод начал строить 
водопровод по селу. Но населённые пункты по-прежнему имеют неприглядный вид, помои и му-
сор выносятся на проезжую часть улиц, сорняки не убираются  и  т. д. «Сельхозтехника»   и   Дом  
культуры не выполняют решения прежних лет о благоустройстве своих территорий.  Решили, в 
числе прочего, каждую первую субботу месяца транспортом организаций вывозить мусор и нечи-
стоты. Исполкому указали отвести место свалки (оно было прежним – по правую руку по пути на 
Уржум) (д. 487а, л. 18-19).  
 30 июня сессия снова обсуждала меры по укреплению социалистической законности. В 
племзаводе в 1977 г. ущерб от гибели скота был 3791 руб., в прошедший период 1978 г. – 2731 
руб. Из-за прогулов в 1977 г. племзавод потерял 1359 человеко-часов, в 1978 г. – 242 человека-
часа. В отделении «Сельхозтехники» в 1977 г. было потеряно 172 человеко-часа, в 1978 г. – 48 че-
ловеко-часов. В отделении ДОКа в 1977 г. было 10 прогулов, в 1977 г. – 7. Прогулы были в основ-
ном на почве пьянства. В 1977 г. на территории  Совета было совершено 9 преступлений, за поло-
вину 1978 г. – уже 7. Много ущерба от хищений было и в рабкоопе. Правда, рабкооп уверял, что 
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ущерб взимается с виновных. Отмечено большое количество прогулов из-за пьянства в религиоз-
ные праздники. Решили усилить борьбу и пр. (д. 487а, л. 24-25). Так, 30 ноября исполком направил 
в ЛТП ещё одного гражданина (д. 487, л. 71). 
 17 ноября 1978 г. прошла отчётная сессия. Племзавод выполнил план продажи зерна госу-
дарству на 164%, картофеля – на 710%. Племзавод признался, что в нём плохо с кормовой базой, 
заготовленные корма имеют низкое качество, нет белкового корма (рыбного фарша, мясокостной 
муки). Мало квартир для рабочих. Началось строительства больницы, но работа шла медленно: не 
было стройматериалов. Село жило без плотины и пруда, строительство почти не двигалось. Насе-
ление неактивно сдавало молоко – не продавали комбикорма. Отмечен низкий уровень работы 
культпросветучреждений. Неудовлетворительно проходило благоустройство и пр. (д. 487а, л. 30-
31). 
 Эта сессия сменила председателя сельисполкома. Был избран Владимир Иванович Заров-
няев (1951-88) , чл. КПСС. Он был родом из МАССР, но вырос в Викулятах. Окончил Буйскую школу 
(1969), был призван в ряды Советской Армии. С 1972 г. работал в отделении «Сельхозтехники», 
заочно окончил Нолинский техникум механизации сельского хозяйства (1973 г.). Был бригадиром 
механизированного отряда отделения «Сельхозтехники», на протяжении ряда созывов был чле-
ном исполкома Совета (там же, л. 34). После работы в сельсовете работал в столярном цехе ДОКа. 
13 сентября 1979 г. сессия Совета освободила его по его личному заявлению (ф. 14, оп. 1, д. 496, л. 
28). Председателем сельисполкома с 13 сентября 1979 г. работал Виктор Николаевич Ветлужских, 
1938 г. р., чл. КПСС. Его избирали на организационных сессиях 3 марта 1980 г., 25 июня 1982 г. и 5 
марта 1985 г. Он родился в поч. Успенском в семье колхозников. Окончил Буйскую среднюю шко-
лу в 1955 г. Работал шофёром в колхозе им. Фрунзе и совхозе. Окончил Нолинский техникум ме-
ханизации по специальности механизатора и водителя (1960 г.). В 1960-63 гг. – шофёр в совхозе, в 
1963-65 гг. – освобождённый секретарь комсомольской организации, в 1965-67 гг. – зав. отделом 
кадров совхоза. Затем болел, получил инвалидность 2-й группы. В 1968-77 гг. – председатель ра-
бочкома совхоза и племзавода. С июля 1977 г. – председатель правления совхозрабкоопа. На про-
тяжении ряда созывов был заместителем председателя сельисполкома. Работал в сельсовете до 
мая 1986 г. Затем – директор совхоза, с 1993 г. – ТОО «Овсянниковское»; с апреля 2000 г. – заме-
ститель директора по кормопроизводству, в августе того же года вышел на пенсию. Был награж-
дён орденом Трудового Красного Знамени (17 января 1986 г.), медалями «За доблестный труд. В 
ознаменование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина» (1970 г.), медалями «За преобразование 
Нечерноземья РСФСР» и «Ветеран труда» (обе – 1984 г.), знаком Минсельхоза СССР «Победитель 
социалистического соревнования» (1974 г.) и знаком Совета Министров РСФСР и ЦК профсоюза 
работников госучреждений «Победитель социалистического соревнования» (1981 г.). 
 В 1978 г. от фуражной коровы в племзаводе получили 3686 кг молока (второе место в рай-
оне после учхоза ЗВТ). Продажа мяса государству – 124% к уровню 1977 г. (Мяса реализовали 4900 
ц при плане 4600 ц, молока – 18000 ц при плане 16700 ц.) В Мазарах от коровы надоили 4026 кг, в 
Большой Сюбе – 3889 кг, в Чугуевском – 3556 кг, в Пакшае - 3047 кг. Семь доярок получили более 4 
тонн от коровы. Лучшие из них – Е. А. Уткина (4934 кг, второе место в районе), Л. С. Патрушева 
(4691 кг) и М. П. Скворцова (4676 кг). Свинарки получили по 25,4 поросёнка от основной свино-
матки, а всего – 4706 поросят («КИ», 11 января 1979 г.). Всего в 1978 г. государству продали 5227 ц 
мяса, из них 57% - свинины. На 100 га угодий произвели 78,1 ц мяса, на 100 га пашни – 52,3 ц сви-
нины. Настойчиво осуществлялся план селекционно-племенной работы с 6 линиями хряков и 4 
семействами или 12 родственными   группами   маток.  Добивались   повышенного   многоплодия  
маток, скороспелости, повышенной мясности туш, высокой оплаты корма. На 1 января 1979 г. в 
племзаводе было 120 основных маток, 109 – проверяемых и 100 ремонтных свинок, а также 11 
хряков. От основных маток в 1978 г. получили 3047 поросят (остальных – от проверяемых). План 
племенной продажи выполнили на 121%, продажи мяса государству – на 112%; своим рабочим 
продали 960 поросят. Доход от свиноводства в 1978 г. составил 680 тыс. руб., или четверть всех 
доходов завода. Рентабельность свинины была 56% (В. Домнин. Совершенствовать племенную 
работу. – «КИ», 10 февраля 1979 г.).  
 Полеводы завода в 1978 г. перешли на ипатовский метод, или, по мнению главного агро-
нома, внедрили многие его элементы применительно к местным условиям. Создали в отделениях 
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два комплекса, в каждом – соответствующие звенья (подготовка полей, подготовка семян, сев 
яровых, картофельное и пр., а также группа организации соцсоревнования) (А. Беспятых. Ставка на 
комплексы и звенья. – «КИ», 17 апреля 1978 г.).  Большое внимание уделили кормовой базе. Осо-
бенно – корнеплодам. В 1978 г. на 85 га собрали по 200 ц, то есть по 26 центнеров у. к. е. с 1 га. В 
рационах животных сочные корма занимали 27%, в том числе корнеплоды – 9%.  Получилось 3 
тонны турнепса, куузику и кормовой свёклы на корову. Ставили задачу заготовить по 5 тонн на 
корову. Главным образом – турнепса, который не боялся холодов, не боялся кислых почв и дал на 
30 га по 300 ц/га. Слабое место – плохая механизация возделывания и уборки корнеплодов (А. 
Беспятых. На промышленную основу. – «КИ», 10 апреля 1979 г.).  
 Урожайность зерновых в 1978 г. достигла 25,5 ц/га. Итогом трудов работников племзавода 
стала победа во Всесоюзном соцсоревновании и присуждение племзаводу в 1978 г. переходящего 
Красного знамени ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.  
 В 1979 г. взяли обязательство надоить от коровы 4000 кг молока и силами племзавода по-
строить 2 км водопровода и 150 кв. м жилья (ф. 14, оп. 1, д. 496, л. 4). Исполком обязался закупить 
у населения 40 тонн молока, 10 тонн мяса и 4 ц шерсти, отработать в помощь племзаводу 500 че-
ловеко-дней (там же, л. 6). 31 января исполком выступил с инициативой и обратился к населению 
района: продадим по 325 кг молока от коровы (д. 498, л. 5).   
 В основном Совет и его исполком рассматривали вопросы торговли, правопорядка и бла-
гоустройства. 
 13 апреля исполком рассмотрел итоги выполнения своего решения от 30 ноября 1978 г. о 
санитарном состоянии объектов рабкоопа. Отмечено, что рабкооп отнёсся к делу несерьёзно, 
особенно на хлебопекарне. Просили директора Уржумского хлебозавода В. Н. Тихонина произве-
сти там ремонт. Руководителям рабкоопа грозили привлечением к административной ответствен-
ности (д. 498, л. 22).  Планировали рассмотреть вопрос о состоянии торговли на сессии, но состоя-
лось только заседание исполкома (28 августа). Отметили, что рабкооп принимает меры к улучше-
нию работы, выполняет план товарооборота (хотя не всеми магазинами). Но санитарное состоя-
ние ряда объектов плохое, хлеб – с перебоями, ассортимент не выдерживается и пр. Обязали 
устранить недостатки. Наконец, 5 ноября исполком предписал председателю рабкоопа Л. П. Вяз-
никовой закрыть столовую и пекарню для производства капитального ремонта (там же, л. 64). 
 20 апреля 1979 г. сессия рассмотрела вопросы о работе участкового Г. А. Пустолякова и о 
состоянии благоустройства. Отмечено, что участковый работает плохо, не руководит ни ДНД, ни 
постом ГАИ, не привлекает к работе другие общественные организации. Нарушители, задержан-
ные дружинниками в 1978 г., не были привлечены к ответственности. Кочегарка ДК превратилась 
в «очаг пьянства». Обязали участкового составлять ежемесячные планы работы и отчитываться 
перед исполкомом в их исполнении.  
 Что касается благоустройства, то говорили всё то же самое. Запретили «Сельхозтехнике» 
иметь стоянку транспорта у водозабора, ограничили движение транспорта по селу. Поручили ад-
министративной комиссии (её возглавлял В. С. Самоделкин) привлекать граждан к ответственно-
сти за нарушение правил благоустройства (ф. 14, оп. 1, д. 496, л. 8-13).  
 25 июня на сессии рассмотрели вопрос о выполнении Указа Президиума Верховного Сове-
та СССР от 12 апреля 1968 г. «О порядке рассмотрения предложений, замечаний и жалоб граж-
дан». Указ исполнялся недостаточно, особенно в «Сельхозтехнике». Обязали руководителей про-
водить личный приём граждан, завести журналы учёта предложений и жалоб, а исполком – си-
стематически заслушивать организации о работе с жалобами и предложениями граждан (там же, 
л. 21).  
 13 сентября сессия рассмотрела вопрос «О задачах сельсовета, вытекающих из Постанов-
ления ЦК КПСС «О дальнейшем улучшении идеологической, политико-воспитательной работы». 
Решили принять меры к укреплению трудовой и государственной дисциплины, соблюдению нор-
мальных условий труда и отдыха, гласности социалистического соревнования, усилить ответ-
ственность должностных лиц за работу с жалобами и заявлениями граждан, усилить борьбу про-
тив пьянства, хулиганства, тунеядства, активизировать работу ДНД, товарищеских судов и пр. Сов-
хозрабкоопу предложили рассмотреть вопрос о целесообразности нахождения киоска для про-
дажи пива в самом центре села (там же, л. 26). Первой мерой было обращение исполкома 21 сен-
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тября к начальнику управления культуры: уволить директора Дома культуры В. Б. Окунева за 
пьянство в рабочее время и неисполнение служебных обязанностей (д. 498, л. 51). Это был уже 
третий за два года директор ДК. В результате Дом культуры снова возглавил С. П. Борисов. 
 24 октября сессия рассмотрела вопрос о задачах сельсовета по исполнению Постановле-
ния ЦК КПСС от 2 августа 1979 г. «Об улучшении работы по охране правопорядка и усилению 
борьбы с правонарушениями». Отметили, что участковый работает крайне плохо. Плохо работают 
товарищеские суды, ДНД, профсоюзные организации не ведут борьбу за дисциплину. Кроме того, 
«нас беспокоят шабашники, они морально разлагают дисциплину в совхозе». Родители-пьяницы 
соответствующим образом воспитывают детей. В «Сельхозтехнике» продолжается пьянство в ра-
бочее время, в магазинах – обвес и обсчёт покупателей. В племзаводе в 1979 г. уже потеряли из-за 
прогулов 1050 человеко-дней. Правда, работа ведётся. Так, количество преступлений сократилось 
с 10 до 5. Решили принять меры по линии предприятий, систематически заслушивать бригадиров 
и др. лиц на исполкоме по вопросу дисциплины. Школе (с 13 сентября, после ухода на пенсию. А. 
Д. Ширяева, её коллектив возглавлял В. П. Страбыкин) рекомендовали обращаться в суд с исками 
на лишение пьяниц родительских прав (д. 496, л. 30-34). Отчётная сессия 19 декабря 1979 г. даже 
обратилась в райисполком с предложением открыть в Буйском специализированный вино-
водочный магазин и запретить продажу спиртного во всех других населённых пунктах (там же, л. 
39).  
 По итогам года в Мазарах от фуражной коровы получили 4288 кг молока, в Чугуевском – 
3732 кг, в Пакшае – 3534 кг и в Большой Сюбе – 3525 кг. В целом по заводу данные не были опуб-
ликованы в печати. 
  В 1980 г. Буйский сельсовет перешёл к перспективному планированию своей работы.  25 
апреля исполком утвердил план работы на 1980-82 годы, с тематикой сессий и заседаний испол-
кома (ф. 14, оп. 1, д. 512, л. 30-39). На 1980 г. обязались получить от коровы не менее 3850 кг мо-
лока, построить 507 кв. м жилья. От населения принять 45 тонн молока, 20 тонн мяса и 4 ц шерсти 
(ф. 14, оп. 1, д. 505, л. 19-20).  
 3 марта сессия обсудила вопрос «О состоянии и мерах охраны социалистической соб-
ственности на территории сельсовета».  Отметили, что в последние годы уменьшилось количество 
хищений, краж, порчи материально-товарных ценностей, снизился падёж скота и другие непроиз-
водительные расходы. Однако предприятия и учреждения не уделяют необходимого внимания 
охране социалистической собственности, укреплению трудовой дисциплины, экономии сырья, 
материалов, топлива. Племзавод от падежа скота в 1978 г. понёс ущерб в 11800 руб., в 1979 г. – в 
7500 руб. Рабкооп от недостач в 1978 г. потерял 4048 руб., в 1979 г. – 1827 руб. Обязали руководи-
телей укрепить порядок и пр. (д. 505, л. 16-17).  25 января исполком просил суд направить в ЛТП 
трёх алкоголиков из села (д. 512, л. 9-10), 11 апреля исполком направил иск о лишении родитель-
ских прав одних супругов (там же, л. 21). На заседании 15 ноября исполком рассмотрел вопрос о 
состоянии трудовой дисциплины в первом отделении совхоза. В результате направлено заявле-
нии в суд о направлении в ЛТП и лишении родительских прав супружеской четы из Мазар, 
направлении трёх алкоголиков на лечение в Ашланскую психиатрическую больницу. Участковому 
милиции снова указали на его несерьёзное отношение к работе (там же, л. 90).  
 Дела племзавода сельсовет обсуждал мало. Сессия 8 апреля решила оказать заводу по-
мощь на весеннем севе и предложила каждому хозяйству прополоть 10 соток корнеплодов (д. 
505, л. 26).  
 28 октября отчётная сессия в очередной раз обратилась к райисполкому с просьбой хода-
тайствовать в области об организации Буйского отдела коммунального хозяйства. Тогда на балан-
се сельсовета имелись 17 жилых домов с 45 квартирами полезной площадью 1238 кв. м и 4 км 
водопровода. Уличное освещение потребляло 29600 кВт/ч в год (д. 505, л. 44-45).  
 26 декабря исполком обсудил вопрос о торговом обслуживании на территории сельсовета. 
Отмечены улучшения. Рабкооп сделал 10 выездов с торговлей в населённые пункты, это принесло 
5370 руб. выручки. План товарооборота выполнили на 100%.  Однако не всегда выдерживался ас-
сортиментный минимум. Два магазина в селе, не участвовавшие в развозной торговле, не выпол-
нили план. Исполком предложил рабкоопу активизировать развозную торговлю в населённых 
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пунктах, на фермах, в тракторных бригадах. Племзаводу предложили предоставлять для этого 
транспорт (д. 512, л. 94).  
 Племзавод в 1980 г. продал молока 104% от уровня 1979 г., но мяса – только 97%.  В сред-
нем от коровы получили 3951 кг молока. В Мазарах – 4388 кг, в Пакшае – 4301 кг, в Большой Сюбе 
– 3922 кг, в Чугуевском – 3053 кг. 12 доярок надоили более 4 тонн от коровы. Лучшими были Е. А. 
Тагакова (4921 кг), З. И. Кузнецова (4466 кг) и Е. А. Уткина (4463 кг). Зоотехник-селекционер дели-
лась опытом работы с к. р. с. Маточное поголовье, почти полностью чистопородное, имело пле-
менное ядро в 406 коров. В этой категории коров годовой удой составил 4057 кг. Перешли на це-
ховую систему, на направленное доращивание ремонтных тёлок. Доращивание производилось в 
Мазарах. Затем нетелей переводили на Буйский комплекс. Племзавод имел в 1980 г. 300 коров с 
удоем до 4 тонн, 180 коров -  от 4 до 5 тонн, 56 коров – от 5 до 6 тонн, 16 коров – от 6 до 7 тонн. 
Одна корова, Аганка, пятой лактации, дала 7033 кг молока. Среди первотёлок Ода дала 5703 кг 
при жирности 3,68% (Л. Сергеева. Эффект племенной работы. – «КИ», 17 марта 1981 г.).  
 Продолжалась работа с кормовой базой. Так, в девятой пятилетке урожайность картофеля 
была в среднем 90 ц/га, в десятой – 125 ц/га. Культура занимала 140 га. С нею работало специали-
зированное звено А. Ф. Кузнецова. Органики вносили 100-150 тонн на 1 га, вносили минеральные 
удобрения. В 1973 г. комбайнами убрали всего 32 га, в 1979 г. – 110 га. Комбайны по сравнению с 
обычными картофелекопалками уменьшали потери клубней, резко уменьшали затраты труда. 
Только на заработной плате племзавод сэкономил 12,5 тыс. руб. На производство 1 ц картофеля в 
1979 г. потребовалось 0,74 человеко-часа. В год продажа картофеля государству приносила в 
среднем 16,9 тыс. руб. прибыли. Однако ежегодный ремонт картофельных траншей повышал се-
бестоимость клубней, и племзавод предполагал строить картофелехранилище. Себестоимость 
достигала 7 руб. 95 коп. за тонну (Т. Иванкова. Главное – повысить урожайность. – «КИ», 17 февра-
ля 1981 г.).  
 В 1981 г. Совет вступил в борьбу за осуществление всеобщего среднего образования. 31 
января исполком рассмотрел вопрос о состоянии обучения работающей молодёжи. В рамках 
смотра «Каждому молодому труженику – среднее образование» организации были обязаны со-
здать условия для заочного обучения, соблюдать установленные заочникам льготы. Школу обяза-
ли создать учебно-консультационный пункт (ф. 14, оп. 1, д. 537, л. 4). 30 сентября вопрос рассмот-
рели вторично. Продублировали прежнее решение, обязав организации и школу принять необхо-
димые меры к 15 октября (там же, л. 59). Но на отчётной сессии 10 декабря выяснилось, что УКП 
посещают всего 7 человек (ф. 14, оп. 1, д. 535, л. 40-44).  
 12 февраля исполком рассмотрел вопрос о состоянии трудовой дисциплины во 2-м отде-
лении. Отмечены пьянство, прогулы, отсутствие воспитательной работы. Привесы и надои снижа-
лись (д. 537, л. 10). На сессии 18 февраля племзавод признал, что в 1980 г. на почве пьянки было 
допущено 1184 прогула, хотя работа с пьяницами и прогульщиками в дирекции и рабочкоме про-
водилась практически ежедневно. Из-за пьянки и неорганизованности до 40% молока сдавалось 
не сортовым, от чего получились большие убытки (д. 535, л. 1).  
 18 февраля сессия приняла обязательство надоить от коровы не менее 4000 кг молока. От 
населения хотели закупить 56 тонн молока, 6,5 тонны мяса и 4 ц шерсти. Каждому рабочему и 
служащему предстояло отработать в помощь племзаводу не менее 3 дней (д. 535, л. 5). В связи с 
неблагоприятными погодными условиями 26 июня исполком обязал рабочих и служащих (не сов-
хозников) отработать на уборке по 20 дней (д. 537, л. 43). Но урожайность получилась всего 10,2 
ц/га, хотя план продажи хлеба государству племзавод всё же выполнил. План вспашки зяби вы-
полнил на 122%, озимого сева – на 125% (доклад племзавода на отчётной сессии Совета 10 декаб-
ря). Племзавод получил от коровы 3444 кг молока. Мазарская МТФ – 3846 кг, Пакшайская – 3475 
кг, Сюбинская – 3310 кг, Чугуевская – 3148 кг. Лучшими доярками были Л. А. Муравьёва (4184 кг), 
Е. А. Тагакова (4011 кг) и Н. А. Галкина (3971 кг), они же – лучшие доярки района («КИ», 12 января 
1981 г.). Секретарь парткома В. С. Самоделкин, признавая, что на результаты работы повлияла за-
суха, указывал и на субъективные причины. Не  все  механизаторы   помнят  о  талонах   качества,  
работают по-разному. В первом отделении зерновые дали 17 ц/га, во втором – 13,2 ц/га, корне-
плоды – 193 и 154  ц/га. Одни рабочие и служащие честно пропололи отведённые им участки, дру-
гие в поле не появлялись, и никаких мер к ним не было принято. Резко снизилась сортность моло-
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ка. Например, в Мазарах в 1980 г. первым сортом сдали 94,3% молока, а в 1981 г. – 90,8%; в Пак-
шае – соответственно 92,8% и 86,5%; в Сюбе – 95,3% и 90,7%. Снизилась жирность молока с 3,47% 
до 3,36%. Потери госплемзавода от реализации молока 2-м сортом и пониженной жирности со-
ставили 41289 руб. (В. Иванов. Быть новым наградам. – «КИ», 4 февраля 1982 г.).  
 В 1981 г. племзавод стал победителем во Всероссийском конкурсе на лучшее хранение 
сельскохозяйственной техники и был награждён Почётной грамотой конкурсной комиссии и ЦК 
профсоюза работников сельского хозяйства.  
 18 февраля сессия сельсовета рассмотрела запрос депутатов Марии Ивановны Ефремовой 
(председатель рабочкома племзавода) и Зинаиды Михайловны Сгибневой (директор сельской 
библиотеки) к директору Уржумской ПМК-14 А. П. Габбасову о темпах и сроках строительства 
больницы. Ради этого запроса на сессию прибыл председатель райисполкома А. А. Устинов. Отве-
та на запрос в деле нет. Сессия решила создать оперативный штаб по строительству школы во гла-
ве с В. Н. Ветлужских, оказать помощь в строительстве: организациям – выделить транспорт и ра-
бочую силу, школе – создать летом два стройотряда из учащихся, каждому трудоспособному жи-
телю села – отработать на стройке 1 день (д. 535, л. 8-9). 
 16 апреля сессия сельсовета рассмотрела вопрос «Об итогах 26-го съезда КПСС и задачах 
Совета, вытекающих из решений съезда, положений и выводов, сделанных в отчётном докладе 
Генерального секретаря ЦК КПСС тов. Л. И. Брежнева». Утвердили план мероприятий на 1981-86 
гг. Кроме текущих вопросов, постановили в предстоящую пятилетку построить школу на 320 мест, 
завершить строительство больницы, построить торговый центр, 50 квартир, на менее 1 км водо-
провода, сселить Викулята и Пинженерь (всего 14 дворов), построить общежитие для молодёжи, 
расширить АТС до 300 номеров. Рекомендовали в каждом трудовом коллективе разработать свои 
мероприятия (д. 535, л. 13-16).  
 30 апреля исполком рассмотрел вопрос о состоянии трудовой дисциплины в отделении 
«Сельхозхимии». План 1980 г. был выполнен на 110%, в том числе по вывозке органики – на 102%. 
Но была плохая дисциплина, большая текучесть кадров, тяжёлые условия труда, недостаток со-
временной техники. Воспитательная работа проводилась крайне слабо, товарищеский суд не ра-
ботал, рабочком борьбы за дисциплину не вёл, соцсоревнование было организовано слабо. Обя-
зали принять меры (д. 537, л. 23). 29 мая исполком просил суд направить в ЛТП ещё одного граж-
данина (там же, л. 35).  
 29 мая исполком рассмотрел работу Дома быта. В 1980 г. план был выполнен на 105%, но 
не выполнены объёмы ремонта одежды, обуви, трикотажа, часов, услуг парикмахерской и др. 
Слабым был производственный контроль, на организовано соцсоревнование, не благоустроена 
территория Дома быта и пр. (д. 537, л. 32).  
 31 июля исполком рассмотрел вопрос об организации торговли. Планы не выполнялись, 
минимум ассортимента не выдерживался, развозную торговлю по-настоящему не организовали. 
Санитарное состояние объектов было плохим. Территории заросли сорняками. Транспорт исполь-
зовался нерационально. Обязали навести порядок. Просили райпотребсоюз решить вопрос с ре-
монтом пекарни, а совхозы «Овсянниковский» и «Лебедёвский»  - помогать транспортом для за-
воза товаров в магазины (д. 537, л. 49). 19 августа исполком обсуждал вопрос о санитарном состо-
янии объектов рабкоопа. Оно было ужасающим. В магазинах не пытались бороться с мухами, в 
киоске для продажи пива не было водопровода, и кружки по существу не мылись; хлеб отвозили 
не в спецтранспорте; грузчики хлеба не имели спецодежды; работники рабкоопа не проходили в 
срок медосмотров и т. д. Обязали исправить недостатки (там же, л. 54). На отчётной сессии выяс-
нилось, что хотя план товарооборота и был выполнен уже на 100,4%, 5 из 10 магазинов его не вы-
полнили.  
 27 октября исполком обсудил работу отделения связи. Обязали его к 5 ноября восстано-
вить радиоточки в красных уголках ферм, а организации просили помочь с подпиской на перио-
дику (там же, л. 64). 
 30 ноября исполком поручил охотобществу в январе-феврале 1982 г. провести отстрел 
бродячих  собак  с вывозкой  на  скотомогильник,  обещав 2 руб.  за  голову  (там же, л. 73).  Но  на  
отчётной сессии 10 декабря депутаты признали то, что ни одно решение по благоустройству в 
1981 г. не было исполнено. 
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 В 1982 г. были взяты скромные соцобязательства – надоить от коровы не менее 3720 кг 
молока, закупить у населения 55 тонн молока, 6 тонн мяса и 370 кг шерсти, и каждому рабочему и 
служащему отработать в племзаводе не менее 4 дней (ф. 14, оп. 1, д. 544, л. 6-7). Практически на 
фуражную корову надоили 3820 кг. Мазарская МТФ – 4204 кг, Чугуевская – 3934 кг, Пакшайская – 
3687 кг и Сюбинская – 3421 кг. 11 доярок получили от коровы более 4 тонн молока. Наивысшие 
показатели имели Н. А. Галкина (4548 кг), Л. А. Муравьёва (4421 кг) и Л. С. Патрушева (4344 кг). 
План продажи молока государству выполнили на 103%, мяса – тоже на 103%, зерна – на 142%, 
картофеля – на 325% («Кировская искра», 11 января 1983 г.). Средняя урожайность зерновых до-
стигла 21 ц/га. Государству продали 10 тыс. ц зерна и 3750 ц картофеля («КИ», 1 января 1983 г.). 
Племзавод построил 10 квартир. План закупа молока у населения сельсовет выполнил на 112%, но 
был только четвёртым в районе («КИ», 4 января 1983 г.).  
 20-21 июля 1982 г. на базе племзавода прошло заседание совета по племенной работе с 
уржумской породой свиней, с участием сотрудников ВНИИ животноводства и представителей не-
скольких регионов РСФСР. Автор породы, к. с/х. н. М. И. Лапшин, заявил: «Совершенно правильно 
отмечалось, что уржумская порода свиней потеряла былую славу, но я уверен, что зооветспециа-
листы сделают всё возможное, чтобы исправить положение». Однако представители кировского 
племенного треста сочли, что ГПЗ «Буйский» и «Мухинский» Зуевского района дело поставили об-
разцово, улучшили породные качества уржумской свиньи, сделав её крупнее. При этом из 3320 
племенных свиней, проданных в области в 1981 г., из Буйского продали 1738 голов. Поставлена 
задача улучшить работу со стадом на племенных фермах в не племенных тогда хозяйствах, в част-
ности, в колхозах им. Коминтерна, «Восход», им. Калинина, в совхозе «Шурминский» («КИ», 27 
июля 1982 г.).  
 По итогам 1982 г. племзавод «Буйский» был награждён переходящим Красным знаменем 
Совета Министров РСФСР и ВЦСПС как победитель Всероссийского социалистического соревнова-
ния в честь 60-летия СССР. 98% молока племзавод реализовал 1-м сортом, средний сдаточный вес 
к. р. с. составил 462 кг, среднесуточный привес телят – 655 г, свиней – 380 г. На 100 га угодий 
племзавод произвёл 78 ц мяса и 350 ц молока. Премии по итогам соцсоревнования за год получи-
ли более 300 работников племзавода («КИ», 25 декабря 1982 г.). Кстати, на страницах газеты зоо-
техники племзавода (В. И. Домнин, Л. И. Сергеева) не раз делились опытом борьбы за высокое 
качество молока. Каждая доярка имела табель, в который ежедневно комиссия ставила по пяти-
балльной системе оценки за чистоту коров и их скотомест. Средний балл непосредственно влиял 
на месячный размер оплаты труда доярки.  
 В 1982 г. племзавод получил 570 тыс. руб. прибыли. Все отрасли были рентабельны. Бла-
годаря системе материальных поощрений племзавод заложил качественные корма, в том числе 
1005 тонн сена (план – 814 тонн), 1747 тонн корнеплодов и 6800 тонн силоса. На голову заготови-
ли 25,7 ц у. к. е. Кормозаготовительное звено было премировано 7946 руб., более 200 руб. на че-
ловека. Основной вид деятельности – племенная продукция – принесла 253,6 тыс. руб. прибыли. 
От продажи сортовых семян денежный доход составил 29,7 тыс. руб., а проданное зерно возме-
стили фуражным по весу. Затраты на производство 1 ц зерна составили 12 руб. 26 коп., а выручка – 
15 руб. 48 коп. В целом растениеводство принесло прибыль 127,5 тыс. руб. Звено В. И. Коростелё-
ва добилось урожайности 27 ц/га, и ему выплатили более 3 тыс. руб. премии. 
 3% выручки от продажи молока 1-го сорта выплачивалось в виде премий тем, кто его про-
извёл. Из них 75% получали доярки, 15% - учётчики-лаборанты, 5% - ночные сторожа и 5% - брига-
диры. Мазарская МТФ реализовала 1-м сортом 99,4% молока. 8 доярок получили 3233 руб. пре-
мии, а всего за год за сортовое молоко выплатили 12935 руб. премий. Племзавод получил в виде 
надбавок за качество реализованного молока 38,9 тыс. руб. С другой стороны, один из механиза-
торов был лишён по итогам года 550 руб. доплат. Семья Поповых (механизатор и телятница) в 
1982 году заработала  5711 руб. основной зарплаты и 547 руб. премий (Т. Иванкова. Как «работа-
ет» рубль. – «КИ», 10 марта 1983 г.).  
 Исполком сельсовета дважды, по традиции, обсуждал зимовку скота и санитарное состоя-
ние Чугуевской МТФ. Видимо, меры были реально приняты. 
 25 июня 1982 г. сессия Совета обсудила вопрос «Об итогах майского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС и задачах Буйского сельского Совета народных депутатов, вытекающих из доклада тов. Л. И.  
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Брежнева «О продовольственной программе СССР на период до 1990 г. и мерах её реализации» 
(д. 544, л. 38-39). В целом одобрили работу племзавода, попеняли «Сельхозхимии» на невыпол-
нение плана внесения органики. Предложили руководителям организаций села до 17 июля вы-
полнить задания по уходу за корнеплодами. Рабкоопу рекомендовали выполнить план товаро-
оборота и закупок сельхозпродуктов у населения. Исполком 12 декабря обязал все организации 
до 26 декабря выполнить план заготовки хвои (до 10 тонн) (д. 550, л. 83). 
 Основное внимание сельский Совет уделил социальному развитию территории. 19 февра-
ля на сессии Совета состоялся большой разговор по вопросу «О роли школы, семьи и обществен-
ности в воспитании молодёжи» (д. 544, л. 3-4). В дополнение к этому сессия 22 апреля заслушала 
отчёт о работе участкового уполномоченного милиции Л. П. Заболотских (там же, л. 15). Отметили 
большие успехи школы в коммунистическом воспитании молодёжи, но сосредоточились на недо-
статках. Ниже своих возможностей работала учебно-производственная бригада, недостаточно ор-
ганизовали спортивную работу, художественную самодеятельность. Не играла ведущей роли в 
воспитании комсомольская организация, мало помощи в воспитании оказывали профкомы. Име-
лись факты курения, употребления подростками спиртных напитков, аморальное поведение ро-
дителей. Мало помощи школе оказывал участковый. Потребовали от школы организовать для ро-
дителей педагогический университет с факультетами по возрастным группам, организовать инди-
видуальные педагогические консультации для родителей, привлечь родителей к организации 
культурно-массовых и спортивных мероприятий, выявлять родителей, имеющих способности и 
склонность к внеклассной работе (технические кружки, спорт, туризм, краеведение, ЮДН, ЮДМ, 
ЮПД и пр.). Предложили комсомольской организации племзавода и школы организовать педот-
ряд. Исполком обязали усилить внимание к воспитанию подростков, улучшить работу культпро-
светучреждений, работу УПБ школы. Участковому рекомендовали вести среди молодёжи и 
школьников профилактическую работу, чаще бывать в школе, организовать кружок юных друзей 
милиции (ЮДМ). 
 26 февраля исполком обсудил вопрос о работе школьных буфетов. Обязал совхозрабкооп 
и школу организовать для всех детей горячее питание в школе и группе продлённого дня (д. 550, 
л. 10). Решение было выполнено. 5 апреля исполком снова обратился к вопросу укомплектования 
учебных групп работающей молодёжи, не имеющей среднего образования (там же, л. 24). Но на 
отчётной сессии 22 октября директор школы В. Н. Страбыкин отметил, что из 30 человек учатся 
только 7. Остальные не хотят учиться, и заставить их никто не может. Он отметил также плохие 
жилищные условия учителей. Директор ДК С. П. Борисов говорил, что очень трудно организовать 
художественную самодеятельность, молодёжь ею не желает заниматься, руководители организа-
ций помощи не оказывают (д. 544, л. 46-50). 
 22 апреля сессия сельсовета просила райисполком открыть в Буйском филиал детской му-
зыкальной школы (д. 544, л. 14).  
 Исполком был вынужден прибегать к репрессиям. 26 мая он возбудил перед судом хода-
тайство о лишении родительских прав пьющей семьи в Мазарах, о направлении в ЛТП пяти граж-
дан (трёх из Буйского и двух из Пакшая) (д. 550, л. 36-38).  
 В 1983 г. племзавод обязался надоить не менее 3800 кг от коровы, а исполком – закупить у 
населения 60 тонн молока и 6 тонн мяса, а всем рабочим и служащим отработать на уборке не 
менее 4 дней (ф. 14, оп. 1, д. 558, л. 7-9). Реально от коровы надоили 4165 кг молока – рекорд за 
всё предыдущее время существования предприятия. На Мазарской МТФ надоили от коровы 4451 
кг, на Чугуевской – 4363 кг, на Пакшайской – 3911 кг, на Сюбинской – 3847 кг. 19 доярок надоили 
более 4 тонн молока от коровы. Лучшими были Н. А. Галкина (4844 кг), З. Н. Попова (4700 кг) и З. 
И. Кузнецова (4609 кг) («КИ», 12 января 1984 г.). Урожайность зерновых была 20,6 ц/га, картофеля 
– 116 ц/га. В первом отделении зерновые дали 23 ц/га. Здесь на 100 га угодий получили 119 ц мя-
са и 483 ц молока («КИ», 17 марта 1984 г.). План продажи зерна государству племзавод выполнил 
на 181%, картофеля – на 410%, молока – на 122%, мяса – на 105%. Племзавод стал первым побе-
дителем районного соревнования среди сельскохозяйственных предприятий района на приз С. М. 
Кирова, учреждённый к 98-летию со дня его рождения и вручённый в марте 1984 г. («КИ», 27 мар-
та 1984 г.). В 1983 г. племзавод вновь был награждён переходящим Красным знаменем Совета 
Министров РСФСР и ВЦСПС за победу во Всероссийском соцсоревновании за успешное выполне-
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ние Государственного плана экономического и социального развития 1983 г. Племзавод за пять 
лет  построил  20 двухквартирных   домов   жилой   площадью   1200 кв. м.   12   квартир   получили  
работники отделения «Сельхозхимии» и 4 квартиры были построены для учителей. Построили 2,5 
км водопровода на новых улицах. Росло население: в год играли в среднем 20 свадеб, и в 1983 г. 
племзавод был вынужден сделать пристрой к детскому комбинату для ещё одной группы. В 1984 
г. сдали в эксплуатацию новое здание больницы со стационаром на 62 койки. Планировали заас-
фальтировать улицы, построить школу и торговый центр. Успешно работала школьная бригада: в 
1983 г. откормили трёх бычков и получили чистой прибыли 580 руб. Успешно шёл закуп сель-
хозпродуктов у населения. В 1983 г. план закупа молока был выполнен на 193%, мяса – на 907%. 
Племзавод продал населению 952 поросёнка. За 1 литр сданного фуража люди получали 200 г 
зернофуража, сдатчикам продавался по льготной цене обрат. Н. И. Петрова сдала 2953 кг молока, 
И. И. Веприков – 2739 кг, Н. А. Галкина – 2669 кг, А. И. Шишкина – 2163 кг. Лучшие сдатчики были 
награждены Почётными грамотами (В. Ветлужских. Добрые перемены. – «КИ», 2 февраля 1984 г.). 
Детский сад перешёл на 12-часовой режим. Если оба родителя работали в племзаводе, они осво-
бождались от платы. Если один родитель работал в племзаводе, была скидка 50%. Племзавод по-
строил столовую. За отличную организацию общественного питания он был награждён Почётным 
дипломом ЦК профсоюза работников сельского хозяйства (М. Ефремова. Наша главная задача. – 
«КИ», 2 февраля 1984 г.).  
 12 марта на базе племзавода управление с. х области, обком профсоюза, ГАИ и Госпож-
надзор провели выездное занятие отраслевой школы передового опыта по охране труда для рай-
онов юго-востока области. Докладывал директор племзавода А. В. Потапов. Гости ознакомились с 
работой кабинета охраны труда, с производственными объектами племзавода, сочтя их образцо-
выми (М. Некрасов. Семинар в Буйском. – «КИ», 15 марта 1983 г.). 
 В 1983 г. племзавод оказался единственным хозяйством в районе, которое выполнило 
план заготовки всех видов кормов. Для создания прочной кормовой базы довели площадь много-
летних трав до 1500 га. В 1983 г. они дали 1200 тонн сена, позволили выполнить план по силосу, 
сенажу, витаминной травяной муке. Часть сена заготовили по михайловскому методу. Основные 
кормовые культуры – клевер, овсяница, люцерна. Для опыта посеяли 100 га рапса (до 400 ц зелё-
ной массы с 1 га) и 6 га борщевика Сосновского (дал до 6000 тыс. ц зелёной массы с 1 га). Рожь в 
1983 г. на 1100 га дала урожайность 19,2 ц/га, семенной ячмень «викинг» - 28 ц/га, овёс «сельма» 
- 35,5 ц/га (из интервью с А. В. Потаповым в «КИ» от 30 августа 1983 г.). 
 31 января 1983 г. исполком поручил себе и Совету общественности до 15 февраля обсудить 
всех неработающих, злостных прогульщиков и принять к ним соответствующие меры. Больнице и 
участковому поручили взять на учёт всех алкоголиков (ф. 14, оп. 1, д. 559, л. 7). 
 22 февраля сессия сельсовета рассмотрела вопрос «О задачах исполкома сельсовета по 
выполнению Постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О мерах по дальнейшему улуч-
шению культурного обслуживания населения». Все учреждения культуры сельсовета приняли уча-
стие во Всесоюзном смотре-конкурсе к 60-летию образования СССР, в районном смотре художе-
ственной самодеятельности. Была образована централизованная клубная система (Дом культуры, 
Мазарский и Чугуевский клубы) во главе с С. П. Борисовым. Под его руководством ДК в 1982 г. 
снова завоевал первое место среди клубных учреждений района. Библиотеки добились 75% охва-
та книгой жителей сельсовета. Все культпросветработники были агитаторами и пропагандистами. 
Но депутаты сочли, что постановка дела не отвечает требованиям 26-го съезда партии и последу-
ющих пленумов ЦК КПСС. Не было системы в организации мероприятий, комплексного планиро-
вания идейно-воспитательной работы, не работала постоянная агитбригада, недостаточно велась 
пропаганда решений съезда и пленумов ЦК. В художественной самодеятельности плохо участво-
вали комсомольцы, сам секретарь комитета комсомола уклонялся от участия в организации куль-
турно-массовых мероприятий. В лекторской группе было 17 человек, в том числе 5 учителей, 8 
специалистов сельского хозяйства, 3 медработника и 1 пенсионер. В основном читались лекции на 
педагогические темы, в ходе родительского педагогического всеобуча; в ДК лекции были только 
по праздникам, и не было лекций на медицинские, правовые и пр. темы. Н. А. Марышев (лесотех-
ник): «Нет организации спортивной работы, молодёжь желает заниматься спортом, но негде, нет 
организатора, и этому мероприятию не придаётся значения». В. Н. Ветлужских: «В 1982 г. не рабо-
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тала агитбригада. Не проводили Дни культуры на ферме, неудовлетворительно обстоят дела с ки-
нообслуживанием населения». Не создано бюро технической информации с пропагандой сель-
скохозяйственной и др. специальной литературы, не проводятся Дни специалиста, Дни информи-
рования. В решении депутаты обязали племзавод  до  1  октября  провести  капремонт  клубов  в  
Чугуевском и Мазарах. Исполком обязали обеспечить культпросветучреждения техническими 
средствами и музыкальными инструментами по нормативам и систематически  планировать их 
работу. Школу обязали подобрать в порядке профориентации выпускников для поступления в Ки-
ровское культпросветучилище и институты культуры. Комсомольской организации рекомендова-
ли активнее участвовать в культурно- массовой работе, организовать кружки, клубы по интересам. 
Библиотеке рекомендовали шире использовать фонды централизованной библиотечной системы 
(по этому поводу на сессии выступила директор ЦБС Т. М. Карпова). Кроме того, исполкому реко-
мендовали перевести зональную библиотеку в другое здание (ф. 14, оп. 1, д. 558, л. 1-5). А испол-
ком 21 июня просил районный отдел кинофикации решить вопрос об увольнении буйского кино-
механика, который не только годами срывал решения исполкома о демонстрации фильмов в Ма-
зарах и Чугуевском, терял банки, но и регулярно пил на рабочем месте (д. 559, л. 34). 
 В отличие от племзавода, другие предприятия села не выполняли своих планов и соцобя-
зательств. Сельский Совет в рамках своих полномочий пытался подстёгивать их.  
 19 мая обсудили работу столярного цеха ДОКа и Дома быта. Цех прекратил выпуск столяр-
ных изделий и перешёл на ракетку. Старые кадры ушли. Работать стало некому. Обязали принять 
меры по выполнению плана, повысить роль воспитательной работы в коллективе, до июня ре-
шить вопрос с вентиляцией цеха и улучшением условия труда. Что касается Дома быта, то план 
1982 г. он выполнил на 98%. Мало было выездов по приёму заказов, затягивались сроки их испол-
нения, не велась воспитательная работа в коллективе, не было организовано соцсоревнование, не 
благоустраивали территорию. Обязали принять меры.  Райбыткомбинат просили провести ремонт 
Дома быта в селе (д. 559, л. 27-28). Впрочем, план 1983 г. выполнили только на 78,5% (д. 558, л. 
37). 
 21 июня на сессии рассмотрели вопрос «О состоянии и мерах улучшения торгового обслу-
живания населения в свете решений 26-го съезда КПСС». Отметили, что совхозрабкооп постепен-
но улучшает свою работу, но недостатков ещё много. Собственно, похвалили только Мазарский 
магазин. Указали на то, что санитарное состояние пищевых объектов остаётся неудовлетвори-
тельным, санитарные дни не проводятся, не наведён порядок с продажей пива, не хватает спец-
одежды для продавцов. По-прежнему не выдерживается минимальный ассортимент товаров в 
ряде магазинов, ибо рабкооп не вывозит своевременно товары с базы райпотребсоюза: если 
племзавод предоставлял транспорт для этого, то «Овсянниковский» и «Лебедёвский» машин так и 
не давали. Продавцы не выдерживали график работы магазинов, а в Сюбе и открывали магазин с 
обеда, после привоза хлеба. При этом при контрольном взвешивании в каждой буханке не хвати-
ло 50 граммов. Не было разъездной торговли в Мазарах и Сюбе, не удовлетворялись заявки поку-
пателей, особенно на холодильники. Не было выездов с торговлей на фермы. Рабкооп плохо вёл 
заготовки с/х продуктов у населения. Обязали исправить недостатки (д. 558, л. 15-18). Сессия 17 
августа проконтролировала выполнение этого решения и снова указала на недостатки (там же, л. 
22). 
 23 июля исполком рассмотрел работу отделения «Сельхозхимии». В целом производ-
ственные планы выполнялись, но не по всем видам работ (сорваны планы заготовки извести, вы-
воза минеральных удобрений и пр.). По-прежнему не расширялась территория предприятия, бы-
ли плохие условия труда. Не осуществлялся контроль над трудовой дисциплиной, была пьянка в 
рабочее время, прогулы. Товарищеский суд не работал. Районное отделение «Сельхозхимии» по-
мощи не оказывало. Обязали управляющего принять меры к укреплению дисциплины и улучше-
нию работы (д. 559, л. 39). 
 Исполком регулярно указывал организациям не невыполнение решений о благоустрой-
стве, о борьбе с сорняками. 18 августа сессия сельсовета рассмотрела запрос группы депутатов к 
А. В. Потапову и обязала племзавод восстановить работу колонок на ул. Красной (д. 558, л. 25). 
 21 октября сессия сельсовета рассмотрела вопрос «О задачах Совета по исполнению Зако-
на СССР о трудовых коллективах и по выполнению Постановления ЦК КПСС, Совета Министров 



204 
 

 

СССР и ВЦСПС «Об усилении работы по укреплению социалистической дисциплины труда». До-
кладывал прокурор района А. И. Рокин. Отметили большие производственные успехи племзавода. 
Но при этом из 508 работающих в январе-октябре 1983 г. там совершили прогулы 102 работника, 
было потеряно 453 человеко-дня, недополучено продукции на сумму 7474 руб. В 1982 г. ущерб от 
прогулов составил 10055 руб. В «Сельхозхимии» на 44 работающих количество прогулов увеличи-
лось с 16 в 1982 г. до 23, и за 18 месяцев  было  потеряно  147  человеко-дней,  не  дополучено 
продукции на 5600 руб. В столярном цехе количество прогулов увеличилось вдвое, ущерб соста-
вил 1600 руб. Прогулы были практически во всех организациях, даже в школе (обслуживающегог 
персонала). В большинстве организаций была большая текучесть кадров. Коллективы не занима-
лись воспитательной работой, особенно в ДОКе. Практически все нарушения трудовой дисципли-
ны допустили молодые работники, а в племзаводе все прогулы были совершены «подростками».  
В 1981 г. на территории сельсовета было совершено 4 уголовных преступления, в 1982 г. – 7, в 
1983 г. – уже 12; все преступники – молодёжь. Товарищеские суды, другие формирования работа-
ли плохо. Сессия обязала руководителей организаций строже следить за соблюдением дисципли-
ны, центр работы перенести из администраций в бригады, фермы, мастерские, спрашивать с бри-
гадиров и др. руководителей низшего звена. Особенное внимание требовалось обратить на охра-
ну труда, в первую очередь – женщин и подростков. Рекомендовали ввести режим строгой эко-
номии ресурсов, материалов и пр., а с виновных работников взимать нанесённый ими предприя-
тиям материальный ущерб. Предлагалось обсудить вопрос укрепления дисциплины и на сельских 
сходах (д. 558, л. 28-32). 
 28 октября исполком специально обратился к вопросу о соблюдении законодательства по 
охране труда на животноводческих фермах госплемзавода. Как водилось в таких случаях, разго-
вор шёл о Чугуевской МТФ. Она вновь не была утеплена и т. д. Из 5 заболевших на ферме 4 чело-
века просто простыли. Спецодежды не хватало, аптечки не было, комнаты отдыха были в неудо-
влетворительном состоянии. Не проводились санитарные дни, не было графика отпусков и вы-
ходных, не все трудоёмкие работы были механизированы. Дояркам отказывали в просьбах выде-
лить путёвки в дома отдыха и санатории. На ферме редко появлялись работники культуры, тор-
говли, Дома быта. Исполком обязал дирекцию племзавода навести порядок не ферме, рабкооп и 
Дом быта – организовать выезды к животноводам, клуб – оформить красные уголки, ЭТУС – вос-
становить радиоточки на фермах (д. 559, л. 53-54).  
 1984 год завершился для племзавода более чем удачно. Средняя урожайность зерновых 
составила 20,6 ц/га – первое место в районе; урожайность корнеплодов была 213 ц/га («КИ», 1 
января 1985 г.). В первом отделении добились средней урожайности 22,7 ц/га. На зимовку загото-
вили по 26 центнеров у. к. е. на голову скота. 476 га (8% всей земельной площади) занимали оро-
шаемые земли. Как говорил механизатор племзавода И. П. Морозов на пленуме райкома КПСС, 
затраты на мелиорацию были огромные. Только амортизационные отчисления составляли 80 тыс. 
руб. в год. Вся поливная техника была закреплена за специальным звеном во главе с гидротехни-
ком. Однако затраты окупались: урожайность на орошаемых участках была в 1,5-2 раза выше 
средней. На отдельных участках зерновые дали 30-40 ц/га. Недостатками было слабое использо-
вание гербицидов (их было трудно купить) и слабая работа «Сельхозтехники» по улучшению почв 
(«КИ», 29 декабря 1984 г.). На 1 га пашни внесли 1,3 ц минеральных удобрений и 6 тонн органики 
(«КИ», 30 марта 1985 г.). Корнеплоды занимали 85 га, но не единым массивом. Пять участков по 3-
4 га располагались у ферм, благодаря чему внесли до 100 тонн навоза на гектар, а также по 12 ц 
минеральных удобрений. За каждым рабочим и специалистом племзавода, включая директора и 
нанятых по договорам строителей, были закреплены 10-15 соток. Уход за участками производился 
в течение недели. Летом корнеплоды на корм выкапывали сами доярки. Осенью уборка велась 
картофелекопалками и свеклоподъемниками (А. Беспятых. Как выращиваем корнеплоды. – «КИ», 
27 апреля 1985 г.).  
 Надой на корову был рекордным – 4390 кг при обязательстве 4000 кг. Мазарская МТФ – 
4630 кг, Чугуевская МТФ – 4498 кг, Пакшайская МТФ – 4218 кг, Сюбинская МТФ – 4139 кг. Все 25 
доярок надоили более 4 тонн молока от коровы, а Н. А. Галкина надоила 5107 кг, В. И. Конакова – 
5012 кг (обе – в Мазарах). Товарность молока была 90%. Телятница Г. А. Попова (в Чугуевском) по-
лучила среднесуточный привес 906 граммов («КИ», 15 января 1985 г.).  В целом племзавод выпол-
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нил план продажи государству зерна на 124%, картофеля – на 227%, молока – на 124% и мяса – на 
105%. Поэтому в марте 1985 г. хозяйство вновь победило в соревновании в  честь годовщины со 
дня рождения С. М. Кирова («КИ», 12 марта 1985 г.). За высокую урожайность Совет РАПО прису-
дил племзаводу, впервые в районе, премию «Золотой колос».  
 Успешно внедрялись эффективные методы хозяйствования. Главный экономист признава-
ла, что четыре предыдущих года хозрасчёт носил формальный характер. Считали затраты и выход 
продукции только по отделениям, вклад бригад и конкретных работников был предметом спора 
экономической и бухгалтерской служб. В 1984 г. впервые довели хозрасчётные задания до начала  
года. 15 января 1984 г. положение о внутрихозяйственном расчёте было утверждено приказом по 
племзаводу. С 24 января перешли на эту форму работы. На хозрасчёт перевели 9 подразделений – 
автопарк, 5 ферм к. р. с., свиноводческий комплекс. Было предусмотрено премирование в разме-
ре до 20% экономии от снижения себестоимости. Настало время переходить на чековую систему 
взаиморасчётов, поэтому в племзаводе изучали опыт пионера – колхоза «Колос» Череповецкого 
района Вологодской области. Во всех подразделениях племзавода ежемесячно проводили произ-
водственные собрания, вывешивали экономические бюллетени, лицевые счета эффективности 
доярок, механизаторов, шофёров. Создали бюро экономического анализа. В первом полугодии, в 
частности, удалось реализовать первым сортом 99,3% всего молока и повысить его сортность на 
1,6% и жирность – на 0,14% (Т. Иванкова. Хозрасчёт в действии. – «КИ», 11 августа 1984 г.). На Чу-
гуевской МТФ 8 доярок за 5 месяцев сэкономили 17401 рубль прямых затрат. Н. А. Тихонина одна 
принесла экономический эффект 4808 руб. Это был результат производства сверхпланового моло-
ка. На производство 1 ц молока при повышенной продуктивности коров и сортности затрачива-
лось 4,6 человеко-часа против плановых 5,6 человеко-часа. Рост производительности труда на 
этой ферме достиг около 10%. Себестоимость 1 ц молока составила 22 руб. 23 коп., плановая была 
23 руб. 4 коп. На Мазарской МТФ также трудились 8 доярок. Экономия затрат составила 17094 
руб. Н. А. Галкина принесла экономический эффект 4557 руб. Себестоимость молока оказалась на 
20% ниже плановой. В Сюбинской МТФ сэкономили за 5 месяцев 13382 руб. прямых затрат (Т. 
Иванкова. С высокой рентабельностью – «КИ», 19 июня 1984 г.). По итогам года, как доложила 
председатель рабочкома, доярки получили экономический эффект в сумме 32321 руб., в т. ч. Н. А. 
Тихонина – 3325 руб. (М. Ефремова. В основе успеха – соревнование. – «КИ», 2 марта 1985 г.). О 
причинах снижения эффекта на Чугуевской МТФ говорили на исполкоме 3 января 1985 г. Ферма 
нуждалась в капитальном ремонте, медпункт на следил должным образом за её санитарным со-
стоянием. Клуб не оформил красный уголок. Доильные аппараты мылись небрежно, поэтому от 
снижения жирности и сортности молока племзавод понёс в 1984 г. ущерб в размере 13808 руб. (ф. 
14, оп. 1, д. 582, л. 2).  
 В целом рентабельность в 1984 г. составила 43,5%. Валовое производство продукции было 
2 млн. 333 тыс. руб., стоимость основных фондов – 5 млн. 473 тыс. руб. Среднемесячная зарплата 
по сравнению с 1968 г. выросла у доярок со 105 до 254 руб., у телятниц – с 80 до 260 руб., у свина-
рок – со 139 до 211 руб., у шофёров – с 91 до 181 руб., у механизаторов – со 113 до 197 руб., у раз-
норабочих – с 77 до 149 руб., а в целом по хозяйству – с 93 до 182 руб. В 1984 г. только премиаль-
ных работникам племзавода выплатили 31 тыс. руб. и тринадцатой зарплаты – 93 тыс. руб. («КИ», 
30 марта 1985 г.). Прибыль хозяйства достигла 1194 тыс. руб., в том числе от молока – 450 тыс. руб. 
Ставилась задача в ближайшие годы довести урожайность зерновых до 30 ц/га и продуктивность 
коров до 5-5,5 тыс. кг молока в год («КИ», 19 марта 1985 г.). При этом по сравнению с 1983 г. себе-
стоимость 1 ц картофеля в 1984 г. уменьшилась на 92 коп., молока – на 4 руб. 5 коп., мяса к. р. с. – 
на 23 руб. 77 коп. РАПО наградило племзавод премией 2000 руб. за снижение себестоимости 
(«КИ», 7 мая 1985 г.). 
 Закономерно, что госплемзавод «Буйский» стал победителем Всесоюзного социалистиче-
ского соревнования за выполнение Государственного плана социального и экономического разви-
тия 1984 г. и был награждён переходящим Красным знаменем ЦК КПСС, Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. 
 На фоне таких успехов племзавода Буйский сельский Совет в 1984 г. снизил свою актив-
ность. Успокаивало депутатов и то, что  уже по итогам трёх кварталов года у населения закупили 
1100 ц молока при годовом плане 650 ц («КИ», 11 октября 1984 г.). По итогам 11 месяцев план по 



206 
 

 

молоку Совет выполнил на 200%, по мясу – на 612%, по шерсти – на 119%. Рабкооп выполнил го-
довой план товарооборота на 102%, по общепиту – на 109%. Как всегда, срывал план Дом быта – 
76% (ф. 14, оп. 1, д. 565, л. 35). Впервые в селе отметили праздник улицы Кирова, в юбилей С. М. 
Кирова. Решение об этом принял исполком 20 марта 1984 г. праздник проводился в русле органи-
зации соцсоревнования за лучшее санитарное состояние и культуру села (ф. 14, оп. 1, д. 566, л. 
14).  
 Концептуальные вопросы решались только на двух сессиях сельсовета. 17 апреля обсуди-
ли вопрос «Об организаторской роли специалистов в повышении уровня сельскохозяйственного 
производства». Дублировались решения дирекции племзавода, о которых говорилось выше. Но 
острый   вопрос   поднял И. Г. Сбоев: «Нет   в  достаточном   количестве   рабочей   силы, имеются  
недостатки в трудовой дисциплине. У нас в селе Буйское развелось много шабашников, люди мо-
лодые, но не хотят постоянно работать в организациях». Его поддержала М. И. Ефремова. Об 
укреплении дисциплины говорил и секретарь парткома Н. И. Зараменских. Поэтому решение сес-
сии включило пункт об усилении воспитательной работы среди граждан, работающих по догово-
рам (ф. 14, оп. 1, д. 565, л. 8-12). 22 июня обсудили вопрос «О задачах Совета, вытекающих из вы-
ступлений тов. К. У. Черненко на Апрельском (1984 г.) Пленуме ЦК КПСС, первой сессии Верховно-
го Совета СССР 11-го созыва и на заседании президиума Верховного Совета СССР 11 марта 1984 
г.». Речь шла о школьной реформе, и сельсовет поручил школе разработать и реализовать соот-
ветствующие мероприятия (там же, л. 13-16). 
 Более всего беспокоила работа Буйского отделения «Сельхозхимии». 22 июня 1984 г. её 
рассмотрел исполком. Хотя план производства товарной продукции за полугодие уже был выпол-
нен на 120%, план добычи извести был выполнен на 50%, известкования почв – на 80%, внесения 
минеральных удобрений – на 36,6%. За полугодие работники совершили 36 прогулов (д. 566, л. 
35). По итогам года критика работы отделения последовала от директора головного уржумского 
предприятия А. М. Барабанова. План вывозки органики отделение выполнило на 124%, химиче-
ской защиты – на 118%, но внесения минеральных удобрений – на 79%, известкования – на 53%. 
Выработка на условный трактор составила всего 1250 условных гектаров – худший показатель в 
районе (В. Ветлужских. Повысить роль агрохимической службы. – «КИ», 28 февраля 1985 г.). Рай-
онный комитет народного контроля не оставил Буйскую «Сельхозхимию» своим вниманием. От-
деление начло на племзавод лишние 762 руб. за вывоз удобрений. Было взыскано, а дополни-
тельно – штраф 20% от суммы (152 руб.), главному бухгалтеру отделения вынесли строгий выговор 
(«КИ», 21 января 1986 г.).  
 28 ноября сессия традиционно поставила вопрос о состоянии торгового и бытового обслу-
живания. Указали на прежние недостатки (д. 565, л. 26-29).  
 В 1985 г. госплемзавод получил среднюю урожайность зерновых 20,7 ц/га. Благодаря это-
му он второй раз завоевал приз им. С. М. Кирова. На корову надоили 4290 кг. В Мазарах – 4595 кг, 
в Пакшае – 4437 кг, в Сюбе – 4120 кг, в Чугуевском – 4115 кг. 12 доярок надоили более 4 тонн от 
коровы. Лучшими в районе были Е. А. Уткина (4888 кг), Л. С. Патрушева (4831 кг) и В. И. Конакова 
(4759 кг). На 100 га угодий произвели 81 ц мяса и 400 ц молока (первые места в районе), привес к. 
р. с. – 819 г в сутки (первое место в районе), у телятницы  Г. А. Поповой – 887 г, но по привесам 
свиней были пятыми с 332 г. («КИ», 14 января 1986 г.).  
 18 апреля сессия сельсовета рассмотрела вопрос «О рациональном использовании земли 
и задачах Совета». Отмечено, что очень слабо ведётся борьба с сорняками, во время полевых ра-
бот техника племзавода и особенно «Сельхозхимии» портит поля несанкционированными проез-
дами, не вводятся в оборот заброшенные приусадебные участки в Викулятах и Пинженери, много 
необрабатываемой земли у ферм, выделенные под общественные пастбища 65 га лугов срочно 
требуют окультуривания. Потребовали от племзавода в 1985 г. провести полное межевание всех 
земель в сельсовете, следить за размерами приусадебных участков, особое внимание всех орга-
низаций и граждан обратить на борьбу с сорной растительностью (ф. 14, оп. 1, д. 575, л. 28-31).  
Исполком 29 ноября рассмотрел вопрос о работе столярного цеха ДОКа. Отмечено, что она значи-
тельно улучшилась при новом старшем мастере В. И. Заровняеве. При плане накопления 6,2 тыс. 
руб. был факт 10,2 тыс. руб. (164%). За 10 месяцев изготовили 51161 шт. качелей против 47550 шт. 
в тот же период 1984 г. Укрепилась трудовая дисциплина. Однако план товарного производства 10 
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месяцев выполнили только на 90,3%. Рекомендовали В. И. Заровняеву до 1 декабря решить во-
прос о снабжении спец. молоком рабочих, занятых на вредных производствах,  большее внима-
ние обращать на охрану труда, проводить занятия школы коммунистического труда, благоустро-
ить территорию. Депутаты высказались также за то, чтобы ДОК привлёк к работе школьников, 
например, на сколачивание ящиков (ф. 14, оп. 1, д. 582, л. 84).  
 В основном сельсовет занимался социальными проблемами. Уже на первой сессии нового 
созыва 5 марта поставили вопрос «О задачах сельского Совета по дальнейшему улучшению жи-
лищно-коммунального, культурно-бытового и торгового обслуживания населения». Обязали 
племзавод, «Сельхозхимию» и  все другие  организации  навести  порядок  с  постановкой   на  
учёт для  улучшения жилищных условий, в первую очередь участников войны, и прекратить  
нарушения Жилищного   кодекса.   Отметили большой размах жилищного строительства, но обя-
зали исполком  усилить контроль   над   его качеством   и   над   работой   приёмочных   комиссий.  
Культпросветработников обязали превратить красные уголки ферм в постоянно действующие фи-
лиалы клубной системы, не реже раза в квартал бывать в красных уголках с концертами, а посе-
щать их ежемесячно  (д. 575, л. 21-22). 22 октября на отчётной сессии В. Н. Ветлужских и П. Д. Ле-
бедев отвечали на депутатский запрос о состоянии водопровода и канализации на ул. Красной. 
Обещали канализацию исправить силами ПМК-14 и подключить к магистрали будущие школу и 
торговый центр (д.  575, л. 45). Антиалкогольная пропаганда странным образом не нашла отраже-
ния в работе Совета. Только 29 ноября исполком образовал общественную группу по контролю за 
продажей вино-водочных изделий, причём это была та же самая оперативная группа по соблюде-
нию социалистической дисциплины труда, которая ряд лет и так успешно действовала под руко-
водством М. И. Ефремовой (д. 582, л. 92). Административная комиссия во главе с секретарём 
парткома племзавода Н. И. Зараменских работала в обычном режиме. 
 Много внимания уделили празднованию 40-летия Победы. В этом плане обсуждали и ра-
боту культурных учреждений, и, на исполкоме 3 апреля – работу школы. Рассмотрели работу шко-
лы по оказанию шефской помощи одиноким престарелым, ветеранам войны и труда. Директор 
школы В. Н. Страбыкин и директор детской библиотеки, председатель Совета ветеранов войны и 
труда А. Д. Ширяев оценили тимуровскую работу буйских школьников достаточно высоко. Испол-
ком рекомендовал школе привести её в лучшую систему. Ряд лет ребята участвовали в операции 
«Ветеран рядом с нами», шефствовали над детсадом, обелиском (д. 582, л. 18). 9 мая 1985 г. пио-
неры провели операцию «Доброе утро, ветеран!», вручив участникам войны поздравительные 
открытки.  
 Несколько неожиданно в июне 1985 г. райисполком принял постановление «О работе ис-
полкома Буйского сельского Совета» (опубликовано в «КИ» 13 июня). РИК отметил, что исполком 
стремится активизировать работу депутатов и актива, направить их деятельность на выполнение 
соцобязательств всеми организациями села. Эффективно работали товарищеский суд, уличные 
комитеты, общественный пост ГАИ, группа народного контроля. Однако учёба депутатов прово-
дится не планово, не имеет плана работы партгруппа, редко используются депутатские запросы и 
отчёты депутатов на сессиях. По сравнению с 1984 г. снизились темпы закупа сельхозпродуктов у 
населения. Формально работают депутатские посты. Исполком не занимается поощрением луч-
ших депутатов, организацией подписки населения на печатные издания. Требовала улучшения 
работа органов общественного самоуправления населения. Райисполком потребовал устранить 
эти недостатки, активизировать работу по борьбе с пьянством, за укрепление трудовой дисципли-
ны. В полном противоречии с этими выводами райисполком решил организовать очередной се-
минар председателей и секретарей исполкомов на базе Буйского сельсовета, для обмена его пе-
редовым опытом на тему «Изучение практики подготовки, принятия и выполнения решений Буй-
ским сельским Советом и его исполкомом». Это постановление РИКа в документах сельсовета от-
ражения вообще не нашло.  
 25 сентября исполком обсудил вопрос о состоянии трудовой дисциплины в организациях 
на территории сельсовета. За 8 месяцев число прогулов уменьшилось на 63 по сравнению с тем 
же периодом 1984 г., а в племзаводе – вдвое. Все предприятия стали справляться с планом, даже 
Дом быта. Решили усилить работу в этом направлении, например, выпускать стенгазеты «Кроко-
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дил», «Вилы в бок» и вывешивать их для всеобщего обозрения и осмеяния прогульщиков (д. 582, 
л. 68).  
 31 октября исполком рассмотрел вопрос «О работе профкома и комитета ВЛКСМ госплем-
завода по развитию физкультурно-массовой работы». Отмечено, что работа проводится. Только в 
1984 г. 61 работник племзавода защитил массовые спортивные разряды. Племзавод участвовал в 
ряде районных соревнований, в соревнованиях с командами из совхозов МАССР. Решили усилить 
работу, укрепить материальную базу спорта (в 1984 г. рабочком выделил только 200 руб.), довести 
количество спортсменов до трети работников племзавода. Решили проводить летние и зимние 
спартакиады по ряду видов спорта (лыжи, бег, волейбол, шашки, шахматы), проводя соревнова-
ния между отделениями и бригадами. Решили проводить конкурсы «Папа, мама, я – спортивная 
семья», организовать группы здоровья, любителей бега и пр. Школу просили предоставить тир и 
спортзал для занятий в вечернее время (позднее ввели ставку 40 руб. для специальной техслужа-
щей). Координацию всей этой работы возложили на комитет комсомола племзавода. Исполком 
поставил вопрос о строительстве стадиона в 1986 г. силами всех организаций села (д. 582, л. 76). К 
концу года появились первые результаты. Стали больше проводить соревнований, создали группы  
здоровья, открыли лыжную и волейбольную секции, залили хоккейную коробку. ДЮСШ передал 
племзаводу вездеход «Буран» для содержания в порядке лыжни. Ветеран П. Ф. Бутов был судьёй 
соревнований, открыл в школе шахматный кружок (В. Борисов. Работа оживилась. – «КИ», 28 ян-
варя 1986 г.).  
 Работа культпросветучреждений часто критиковалась на исполкоме и на сессиях. Но в 
1985 г. Дом культуры провёл 326 мероприятий, его агитбригада заняла первое место в районном 
смотре к столетию со дня рождения С. М. Кирова. Буйский ДК завоевал звание «Дом культуры от-
личной работы» («КИ», 1 февраля 1986 г.). Что касается заведующей зональной библиотекой, ак-
тивного депутата сельсовета Зинаиды Михайловны Сгибневой, то она 29 августа 1986 г.  была 
награждена орденом «Знак Почёта» - редкая для библиотекарей награда.  
 В конечном итоге Буйский сельский Совета в 1985 г. оказался победителем Всероссийского 
социалистического соревнования сельсоветов и был награждён переходящим Красным знаменем 
Совета Министров РСФСР и ВЦСПС, а также премией 5000 руб. (Всего в стране было 104 награж-
дённых из нескольких тысяч сельских и поселковых Советов.) 20 февраля 1986 г. это Красное зна-
мя было торжественно вручено сельсовету. В том же году В. Н. Ветлужских и лично был награждён 
орденом Трудового Красного Знамени.  
 В 1986 г. сменились руководители. 18 мая исполком избрал своим председателем В. С. 
Самоделкина (ф. 14, оп. 1, д. 594, л. 32). Он был утверждён сессией 20 ноября (д. 593, л. 31), орга-
низационными сессиями 30 июня 1987 г. и 21 марта 1990 г.  
 Директором госплемзавода в феврале стал Сергей Лаврович Фадеев, 1949 г. р., чл. КПСС. 
Он родился в г. Свердловске в рабочей семье. В 1951 г. родители переехали в Уржум. Отец и мать 
работали в отделении «Сельхозтехники». Окончил школу №2 (1967 г.), Кировский сельскохозяй-
ственный институт (1972 г.) по специальности инженера-механика. Работал механиком в колхозе 
«Ленинский путь», в том же 1972 г. был призван в Советскую Армию. Затем – главный инженер 
колхоза им. С. М. Кирова. С 1993 г. был главным механиком Уржумского мясокомбината, затем – 
директором автоколонны №1582, работал в учхозе зооветтехникума, был председателем  СПК 
«Новый» (с. Ашлань), до выхода на пенсию - диспетчером в ОАО «Уржумская ПМК-16».  
 Сельсовет занимался в этом году почти исключительно социальными вопросами.  
 18 февраля сессия рассмотрела вопрос «О состоянии и мерах по улучшению работы по 
охране социалистической собственности, борьбы с правонарушениями, пьянством и преступно-
стью на территории Совета». Отметили, что в рабкоопе имели место в 1985 г. 4 недостачи. Столяр-
ный цех ДОКа работал на бригадном подряде, и это способствовала уменьшению числа прогулов. 
В отделении «Сельхозхимии» «рабочих не хватает и вынуждены были их прощать, но впредь тако-
го повториться не  должно». Лесничество уволило 1 человека за прогул на почве пьянки. Секре-
тарь парткома и председатель административной комиссии Н. И. Зараменских предложил создать 
комиссии по борьбе с пьянством в каждой организации. В. И. Домнин отметил: «Злостных нару-
шителей всех знаем, нужно создать вокруг них нетерпимую обстановку», «начать нужно с себя», 
«обратить особенное внимание на Сюбу, там нездоровая обстановка». Отметили, что количество 
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правонарушений сокращается, но нет взаимодействия организаций, комплексного подхода, не в 
полной мере используются меры дисциплинарного, материального, общественного воздействия, 
не работают товарищеские суды в «Сельхозхимии» и рабкоопе. Обязали исполком разработать  
конкретный план борьбы с пьянством и правонарушениями, усилить антиалкогольную пропаганду 
силами больницы и общества «Знание», заслушивать на исполкоме бригадиров, мастеров и др. 
руководителей об их личном вкладе в это дело. Обязали все организации навести строгий поря-
док с выпиской путевых листов на оказание гражданам услуг в подвозе дров, кормов, обработке 
участков и пр. Особое внимание нужно было обратить на воспитание в неблагополучных семьях 
(д. 593, л. 1-5). В первом квартале, по докладу А. В. Потапова, племзавод добился 30% экономии 
затрат на ГСМ и электроэнергию, однако уже не мог помогать селу из-за строго лимитированных 
поставок горючего (там же, л. 11).  
 27 февраля исполком рассмотрел вопрос об организации художественной самодеятельно-
сти. Составили график подготовки коллективами всех организаций праздников в течение года (д. 
594, л. 15). 
 6 марта исполком рассмотрел вопрос «О состоянии трудовой дисциплины в организациях 
и учреждениях и мерах по улучшению работы по борьбе с пьянством и нарушениями дисциплины 
труда». Присутствовали 91 человек, в том числе сами нарушители, которые в своих выступлениях  
каялись. Обязались усилить борьбу с пьянством и прогулами, добиться добровольного обращения 
пьяниц за помощью в наркологический кабинет, вести в больнице строгий учёт лиц, злоупотреб-
ляющих спиртным. Бригадир спрашивал: «Человек пришёл на работу трезвый, но в течение дня 
опьянел, от него исходит запах одеколона. Он же заявляет, что не пил, а надушился после бритья. 
Что делать в таком случае?». Пом. прокурора отвечал: «Не имеет значения, от чего опьянел чело-
век, от водки или от одеколона. Люди выпивающие – это потенциальные преступники» (д. 594, л. 
21-23). 
 24 июля сессия поставила вопрос «О задачах сельского Совета по улучшению обслужива-
ния сельского населения учреждениями культуры в свете требований 27-го съезда КПСС». Отме-
тили, что все культурные учреждения выполняют нормативы работы, сельская библиотека (З. М. 
Сгибнева) была отмечена в приказе Министерства культуры РСФСР, детская (А. Д. Ширяев) – в 
приказе областного управления культуры. Но плохо работает клуб в Чугуевском, не отлажена си-
стема показа фильмов там и в Мазарах. А. Д. Ширяев сообщил, что создал при библиотеке крае-
ведческий уголок. Экспонатов много, демонстрировать их негде, пора открыть в селе краеведче-
ский музей и культурно-спортивный комплекс. Необходимо готовить и свои кадры культпросвет-
работников. Зав. детским комбинатом А. А. Морозова отметила, что в художественной самодея-
тельности  участвуют одни и те же лица и коллективы. Всё организуют З. М. Сгибнева и рабочком 
госплемзавода (М. И. Ефремова), работники детского комбината, ветераны да школьники до 8-го 
класса. Комсомольская организация самоустранилась. В ДК нет специалистов, поэтому не работа-
ют кружки. А. В. Потапов также указал насущную необходимость вести профориентацию и отправ-
лять выпускников в Кировское культпросветучилище и институт культуры. Сессия обязала испол-
ком внедрить комплексное планирование культпросветработы и пр., к декабрю рассмотреть во-
прос о создании КСК (д. 593, л. 15-19). Решением сессии 23 декабря 1986 г. в Буйском действи-
тельно был учреждён культурно-спортивный комплекс (там же, л. 47).  
 8 августа сессия по докладу М. И. Ефремовой рассмотрела вопрос «О задачах сельского 
Совета, вытекающих из Постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О мерах по улучше-
нию борьбы с нетрудовыми доходами». Отметили, что в последнее время улучшилась трудовая и 
производственная дисциплина. Госплемзавод наладил строгий контроль над использованием ав-
томашин и механизмов. Однако «Сельхозхимия» и школа не контролируют использование своей 
техники, есть недостачи в рабкоопе. А. В. Потапов просил депутатов поработать с населением и 
разъяснить ему, чтобы оно не подводило механизаторов: за использование техники без разреше-
ния племзавод накладывает штраф в размере месячного заработка, а в нерабочее время за плату 
племзавод оказывает услуги населению. Обязали руководителей усилить борьбу и пр. (д. 593, л. 
23-25). 
 23 сентября исполком (д. 594, л. 52), а 20 ноября – сессия (д. 593, л. 26-32) ставили вопрос 
«О задачах сельского Совета по выполнению Постановления Президиума Верховного Совета СССР 
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и Совета Министров СССР «О мерах по дальнейшему повышению и усилению ответственности Со-
ветов народных депутатов за ускорение социально-экономического развития в свете решений 27-
го съезда КПСС». Приняли идентичные решения об усилении контроля над работой организаций, 
утверждением производственных планов госплемзавода, охраной природы, благоустройством 
села и пр. Исполком разработал план мероприятий.  
 12 декабря исполкому сельсовета пришлось срочно обратиться к вопросам экономики (д. 
594, л. 77-82). Во-первых, рассмотрели ситуацию на хлебопекарне рабкоопа. Здесь не хватало ра-
бочих, продолжалась антисанитария, оборудование оказалось некомплектным. Обязали все орга-
низации по графику дать пекарне временных рабочих, прошедших положенный медосмотр. Во-
вторых, рассмотрели ситуацию в столярном цехе ДОКа. План года за 11 месяцев по производству 
товарной продукции цех выполнил на 69,7%. В ноябре 1985 г. последовало устное указание сокра-
тить выпуск качелей до 2 тыс. шт. в месяц. Цех всё же делал по 3 тыс. шт., но не мог реализовать – 
не было спроса. Дерево поступало сырым, качество оказывалось низким. Соцсоревнования не 
было. Рабочие, чувствуя себя неуверенно, увольнялись. Исполком вынес выговор старшему ма-
стеру, обязал организовать соцсоревнование и выполнять план, а дирекцию ДОКа просил снаб-
дить цех пиломатериалами.  
 Районный комитет народного контроля привлёк к ответственности руководителя Буйского 
отделения «Агропромхимии» за невыполнение договоров с сельхозпредприятиями («КИ», 25 ап-
реля 1987 г.). 
 1986 г. оказался сложным и для племзавода. При обязательстве получить от коровы 4200 
кг молока надоили всего 3944 кг (но были первыми в районе). В Мазарах – 4354 кг, в Чугуевском – 
3907 кг, в Пакшае – 3687 кг, в Сюбе – 3660 кг. Только 10 доярок получили больше 4 тонн молока от 
коровы. Лучшими в районе  по итогам года были З. Н. Савицких (4513 кг), Т. С. Страбыкина (4501 
кг) и Л. С. Патрушева (4473 кг). Первым сортом продали 94,8% молока (по району – 67%) при жир-
ности 3,52%. 96% скота на мясо сдали высшей и выше средней упитанности, 41% мяса – свинина 
(«КИ», 13 января 1987 г.). План по реализации мяса был выполнен на 108%, средний сдаточный 
вес к. р. с. оказался 419 кг («КИ», 31 января 1987 г.). Однако обязательства в целом госплемзавод 
не выполнил и не был отмечен никакими наградами.  
 12 января 1987 исполком утвердил план взаимодействия с общественными формировани-
ями. В их числе были 21 сельский и уличный комитет, 4 товарищеских суда, ДНД, общественный 
пост ГАИ, Совет общественности, административная комиссия, опергруппа по проверке социали-
стической дисциплины труда, Совет культурно-спортивного комплекса (20 человек), Совет ветера-
нов войны и труда (15 человек), 5 родительских комитетов, 19 членов группы народного контроля 
и комиссии кооперативного контроля (ф. 14, оп. 1, д. 610, л. 2-6).  
 12 февраля исполком рассмотрел выполнение планов предприятиями. Появились нега-
тивные тенденции, которых не было в прежние годы. Старший мастер столярного цеха В. И. За-
ровняев доложил, что на первый квартал для выполнения плана Уржумский ДОК должен был по-
ставить 166 куб. м пиломатериала, а поставил за 2 месяца только 67 куб. м. На лесозаводе нет пи-
ломатериалов. План по сравнению с 1986 г. был увеличен на 12%. В первом квартале цех должен 
был произвести 64,5 тыс. шт. качелей и 4 тыс. барабанов. Но из бригады 25 человек в цехе оста-
лось 12 человек, в том числе 3 рабочих на 2 пилорамах и 3 рабочих в механическом цехе. План 
было можно выполнять только наполовину. Начальник отделения связи А. А. Заровняева сообщи-
ла, что план года довели только в феврале, и план января оказался не выполненным: «Такого ещё 
не бывало, план на новый год раньше всегда доводили до начала года». Председатель совхозраб-
коопа Л. П. Вязникова также отметила, что план довели только 23 января, а товары под него стали 
поступать в конце месяца. Для выполнения плана пришлось выезжать на базары, сделать 18 вы-
ездов развозной торговли в январе и 2 – в феврале, расширить децентрализованный закуп това-
ров (д. 610, л. 8-9).  
 24 февраля сессия рассмотрела вопрос о работе группы народного контроля и админи-
стративной комиссии. Работой ГНК были в целом довольны, но пожелали больше гласности, об-
народования результатов проверок. Работу адмкомиссии сочли ведущейся на низком уровне, по-
требовали больше профилактических мероприятий. Н. И. Зараменских как председатель сообщил, 
что в 1986 г., когда в организациях не было комиссий по борьбе  с пьянством, комиссия провела 7 



211 
 

 

заседаний, обсудила 16 человек, наложила 310 руб. штрафов. В 1987 г. было только 2 заседания. 
Отметили снижение количества прогулов в госплемзаводе благодаря ограничению продажи 
спиртного, но в то же время оно привело к самогоноварению (д. 593, л. 50-52). 
 24 апреля сессия рассмотрела вопрос о мерах по выполнению Постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О дальнейшем развитии и улучшении деятельности потребительской 
кооперации». Работу рабкоопа в целом одобрили. Планы 1985-86 гг. он успешно выполнил, боль-
ше закупал продуктов у населения, вёл встречную продажу фуража для сдатчиков. Обязали раб-
кооп ещё улучшить работу, заключить договоры с госплемзаводом и отделением «Агропромхи-
мии» о предоставлении транспорта. Отметили, что ещё неважно готовят в столовой. Директор ГПЗ 
С. Л. Фадеев сообщил о том, что строительство торгового центра откладывается: первоочередны-
ми объектами были признаны школа и дороги (д. 593, л. 65-66).  
 Организационная сессия 30 июня утвердила 11 наказов избирателей. В основном дело ка-
салось ремонта колонок, уличного освещения и мелкого благоустройства. В то же время во ис-
полнение наказов сессия обязала госплемзавод дотянуть водопровод до конца улиц села, постро-
ить водопровод в Пакшае и Мазарах, отремонтировать отопительные системы в ДК, больнице, 
отремонтировать Чугуевскую и Мазарскую школы, Чугуевский ФАП  и Мазарский клуб (д. 603, л. 
134-136).  
 30 ноября 1987 г. состоялись и сессия, и заседание исполкома. Сессия обсудила вопрос о 
задачах сельсовета по выполнению Постановления ЦК КПСС, Совета Министров СССР и ВЦСПС «О 
первоочередных мерах по улучшению материального благосостояния малообеспеченных пенсио-
неров и семей, усилению заботы об одиноких гражданах». Отметили, что работа в целом ведётся,  
и только в 1987 г. получили квартиры 8 пенсионеров, но ведётся недостаточно. Рекомендовали 
учителю школы Р. Н. Питерских усилить поисковую работу, лесничему В. Я. Буторину – беспреко-
словно выделять лес и дрова ветеранам, всем профкомам – помогать пенсионерами обследовать 
их жилищно-бытовые условия (д. 603, л. 106-107). На исполкоме был более жёсткий разговор об 
исполнении отделением «Агропромхимии» постановления центральной власти и решения сессии 
сельсовета от 8 августа 1986 г. об усилении борьбы с нетрудовыми доходами. Отметили, что рядо-
вым механизаторам действительно пресекли путь для использования транспорта в личных целях, 
но инженерно-техническим работникам и служащим эти пути остались, и даже технику они ставят 
где угодно на селе, кроме официальной стоянки. Управляющему вынесли строгое предупрежде-
ние и предписали завести журнал учёта рабочего времени ИТР и служащих и обеспечить правиль-
ную парковку (д. 610, л. 79). 
 На отчётной сессии 29 декабря отметили, что нужно улучшить развозную торговлю, соста-
вить её график. Призвали прекратить использование транспорта в личных целях. Депутат из Чугу-
евского говорил: «Клуб в аварийном состоянии, в магазине почти нет продуктов, кино не показы-
вают». В организациях вновь росло количество нарушений трудовой дисциплины. В работе испол-
кома не хватает жёсткости. Снижается поголовье личного скота, так как нет кормов (д. 603, л. 87).  
Госплемзавод в 1987 г. перешёл на самофинансирование и полный хозрасчёт. При плане 4200 кг 
от коровы получили 4025 кг молока. В Мазарах – 4237 кг, в Сюбе – 4006 кг, в Пакшае – 3934 кг, в 
Чугуевском – 3933 кг. Больше 4000 кг надоили 9 доярок. Лучшими в районе были Е. А. Уткина 
(4642 кг), Л. И. Воробьёва (4569 кг) и В. Н. Конакова (4501 кг) («КИ», 12 января 1988 г.). 
 25 января 1988 г. исполком обсудил вопрос о состоянии трудовой и производственной 
дисциплины в госплемзаводе. Отметили, что в 1987 г. сократилось число прогульщиков, оживили 
работу товарищеские суды и советы бригад. Но количество прогулов при этом увеличилось. Убы-
ток от падежа скота составил 7 тыс. руб., а с виновных взыскали всего 106 руб. Обязали С. Л. Фаде-
ева до 15 февраля обсудить Указ Президиума Верховного Совета РСФСР от 16 мая 1986 г. об уси-
лении борьбы с пьянством со всеми руководителями подразделений. Указали дирекции племза-
вода на бесконтрольность использования транспорта и пр. На этом же заседании приняли план 
взаимодействия с общественными формированиями (ф. 14, оп. 1, д. 619, л. 93). 22 октября испол-
ком учредил ещё одно формирование – Совет школы из 17 членов во главе с парторгом племза-
вода А. А. Морозовой (там же, л. 20).  
 Тему продолжила сессия 29 февраля с вопросом «Состояние и меры дальнейшего улучше-
ния органов общественной самодеятельности населения по укреплению трудовой дисциплины, 
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борьбе с пьянством и алкоголизмом».  На сессии председатель сельского товарищеского суда А. 
Н. Марышев говорил: «Борьба с пьянством и самогоноварением по сравнению с прошлым годом 
ослаблена, а ведь самогоноварение возросло, возросла спекуляция спиртными напитками соб-
ственного приготовления». Нужно принимать действенные меры к нарушителям, а материалы в 
товарищеский суд не поступают, хотя факты нарушений растут. Нужно координировать работу 
всех товарищеских судов, делать её более гласной. На учёте в наркологическом кабинете стояли 
20 человек, в основном женщины. Мало велось воспитательной работы среди молодёжи. Руково-
дители, бригадиры не писали представлений на нарушителей трудовой дисциплины. Предложил 
ежемесячно давать информацию о нарушителях по буйскому радио. Отметили, что не работает 
ДНД, общественный пост ГАИ. Сессия обязала всех активизировать борьбу с нарушениями дисци-
плины и с самогоноварением. Предупредили мастеров, бригадиров об их персональной ответ-
ственности за борьбу с пьянством. Обязали все учреждения ежемесячно отчитываться перед ис-
полкомом о нарушениях трудовой дисциплины (ф. 14, оп. 1, д. 603, л. 76-80).  
 25 апреля сессия обсудила вопрос о повышении роли семьи, школы, общественности в 
воспитании детей в свете реформы общеобразовательной школы. Обязали улучшить работу в 
этом направлении. Руководителя организаций предложили при подведении итогов соцсоревно-
вания учитывать вопросы воспитания детей в семье (д. 603, л. 66). Эта же сессия обязала С. Л. Фа-
деева в 1988 г. благоустроить плотину на Буе, выполнить наказы избирателей, принятые на сессии 
30 июня 1987 г. (там же, л. 72-73). 
 28 апреля исполком обсуждал вопрос о директоре Дома культуры. Констатировали: «На 
должность директора Буйского ДК, взамен ушедшего на пенсию Борисова С. П., никого не нашли». 
И. о. был назначен худрук М. Б. Заболотский, который работал недолго (умер) (д. 619, л. 62). В тот 
же день обсудили другой казус.   Председатель   местной   организации   общества   охотников   и  
рыболовов и его внештатный инспектор были задержаны с сетью на пруду. Оба были оштрафова-
ны по 50 руб. каждый (там же, л. 63).  3 июня исполком снова обсуждал неприятный факт. В 1987 г. 
проверка по борьбе с нетрудовыми доходами выявила в отделении «Агропромхимии» использо-
вание его руководством государственного транспорта в личных целях без оплаты. В 1988 г. такие 
факты повторились. Исполком вынес управляющему строгий выговор и пригрозил ему отстране-
нием от должности (там же, л. 47 и 49).  
 20 июня сессия сельсовета снова была вынуждена поставить вопрос о выполнении Указа 
об усилении борьбы с пьянством, алкоголизмом и самогоноварением. Обязали все общественные 
формирования работать лучше. Эта сессия обсудила и вопрос о работе дирекции госплемзавода 
по совершенствованию планирования и управления экономикой, стиля работы и методов хозяй-
ственного руководства. Отметили, что в ГПЗ введена чековая система расчётов, всё животновод-
ство переведено на коллективный подряд, заключён договор об арендном подряде с кормодо-
бывающей бригадой. Но недостаточно ведётся работа с рядовыми совхозниками по экономиче-
ским вопросам. Обязали её проводить «глубже» (д. 603, л. 59-60).  
 22 октября исполком рассмотрел вопрос о работе рабкоопа (д. 619, л. 16-19). Решение в 
деле отсутствует, зато запротоколированы жаркие прения, с участием председателя райплана Г. Г. 
Слесаревой и председателя правления райпотребсоюза В. М. Панишева. Предлагали рабкоопу: 1) 
организовать арендный подряд; 2) взять скот на откорм; 3) построить типовой хлебный магазин, 
поскольку в действующем была мала площадь, очередь стояла на улице в дожди и морозы, чтобы 
получить 0,5 кг хлеба в руки; 4) отменить выходной в Буйской пекарне либо сделать рабочим вос-
кресенье в Лебедёвской пекарне, чтобы не было перебоев с хлебом; 5) торговать товарами повы-
шенного спроса по талонам, объявлять об их поступлении по радио, продавать их после рабочего 
дня, для чего пересмотреть график работы магазинов; 6) госплемзаводу построить типовой прод-
маг; 7) летом привлекать к работе в магазинах школьников, хотя бы на расфасовку, и вести профо-
риентацию в школе; 8) лавочным комиссиям и группе народного контроля вести контроль над 
разборкой и продажей товаров; 9) увеличить объём выпечки в столовой рабкоопа и заключить 
договор о выпечке зимой в столовой племзавода; 10) составить график развозной торговли; 11) 
делать колбасу из давальческого сырья;  12) дать рабкоопу в аренду машину (д. 619, л. 16-19).  
 30 ноября исполком обсудил работу столярного цеха ДОКа. Мастер В. Н. Окунев доложил, 
что план 1988 г. по детским качелям будет выполнен, по сырным барабанам и упаковочным ящи-
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кам – не будет. Нет пиломатериала, в цехе осталось 13 рабочих. Цех требует капитального ремон-
та. Рабочим не строится жильё, и люди не идут в ДОК. Впрочем, продукция качественная, брака 
нет, ежемесячный доход в среднем 13 тыс. руб. Предложил отдавать отходы производства в 
школьную мастерскую. Исполком призвал выполнить план года и просил Уржумский ДОК обеспе-
чить цех материалами, а райисполком – разрешить отдавать отходы производства  детских каче-
лей в школу (д. 619, л. 10-12). 
 Тот же исполком утвердил временный порядок проведения собраний, митингов, шествий 
и демонстраций, отведя для этого площадь у ДК (там же, л. 14). 
 1 декабря сессия сельсовета поставила по докладу П. Д. Лебедева вопрос о медицинском 
обслуживании населения. Речь шла о том, что руководители не обеспечивают прохождения все-
общей диспансеризации населения, профосмотров. Отметили, что, несмотря на улучшение осна-
щения больницы, количество заболеваний на 100 работников в племзаводе выросло, Чугуевский 
ФАП как аварийный находится под угрозой закрытия санэпидстанцией, условия труда в племзаво-
де остаются плохими. Обязали исполком принять меры к укреплению материально-технической 
базы ФАПа, решить вопрос с жильём для медиков, улучшить в племзаводе условия труда и пр., а 
также усилить борьбу с пьянством (д. 603, л. 51-54).  
 Началось усиленное развитие личных подсобных хозяйств (ЛПХ). 25 марта исполком рас-
смотрел вопрос о закупке сельхозпродуктов у населения и поддержке развития ЛПХ, в ответ на 
инициативу Поляковского сельсовета и колхоза им. С. Халтурина Халтуринского района. Обязали 
рабкооп и племзавод организовать сдатчикам встречную продажу кормов. Ответственного за раз-
витие ЛПХ В. И. Домнина обязали заключить договоры. В сельсовете жили 1761 человек. Имелось 
640 ЛПХ, в них – 197 голов к. р. с. (коров – 125), 811 овец, 52 козы, 441 свинья. В 1987 г. продали 80 
тонн молока, 165 кг шерсти, 3,7 тонны мяса, 2 тонны овощей, 25 тонн картофеля, 280 кг мёда. Все 
640 ЛПХ решили участвовать в смотре-конкурсе. Предложено продать на менее 500 кг молока от 
коровы, 1 кг  шерсти   от   овцематки, 10  кг  мяса  и  100 кг  картофеля   на   хозяйство.   При   этом 
требовалась чистота на подворье и активное участие семьи в общественном производстве. Гос-
племзаводу предписали выделить сдатчикам 30 тонн сена, зернофуража – по 200 г на 1 литр мо-
лока и по 1 кг на 1 кг живого веса скота. Решили увеличить для активно развивающихся подворий 
размер приусадебных участков. Рабкоопу предписали продавать по договорной цене комбикорма 
по 50 кг за 1 кг шерсти, 2 кг – за 1 кг мяса. За первое место сдатчикам молока (не менее 2000 лит-
ров) – премия 100 руб., за второе место (не менее 1200 кг) – 75 руб., за третье (не менее 1000 кг) – 
50 руб. (д. 619, л. 80-82). 
 В 1988 г. сельсовет занял второе место в районе после Лопьяльского по закупкам молока. 
Закупили 479 кг от коровы. Лучший сдатчик С. В. Кононова продала 4400 кг молока («КИ», 31 ян-
варя 1989 г.). 
 28 декабря 1988 г. состоялась отчётная сессия сельсовета, с участием Г. Г. Слесаревой. С. Л. 
Фадеев пояснил, что госплемзавод испытывает большие финансовые трудности, убыточны дет-
ский комбинат, столовая, баня. Предложил создать в селе совет руководителей для совместного 
решения вопросов. Началось активное строительство жилья, но не хватало стройматериалов и 
была нужна помощь столярного цеха ДОКа.  Г. Г. Слесарева убеждала усилить работу по развитию 
ЛПХ, создать минимальную базу для переработки сельхозпродуктов. Предлагала строить личные 
дома, брать ссуды, организациям – передавать жильё в личную собственность граждан. В. С. Са-
моделкин предложил решить вопрос об участии организаций на долевых началах в строительстве 
Уржумского домостроительного комбината. Он предложил построить у Буйской бани прачечную 
(д. 603, л. 42-46).  
 Год был трудным для сельского хозяйства. План по зерну племзавод не выполнил, по мо-
локу – на 101%, по картофелю – на 110%. В Чугуевском отделении урожайность зерновых была 
всего 9,4 ц/га. Потери от не сортового и второсортного молока достигли 17789 руб., перерасход от 
высокой себестоимости мяса – 7175 руб., от яловости коров – убыток 16,5 тыс. руб., а всего за год 
было не дополучено 64 тыс. руб. При этом был коллективный подряд. Директор намеревался 
строить в Чугуевском коровник, телятник, кормоцех с молочным блоком (В. Борисов. Активно и 
заинтересованно. – «КИ», 28 января 1989 г.).  
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 В целом госплемзавод в 1988 г. получил 969 тыс. руб. прибыли при рентабельности 37,8%. 
Он получил 676 тыс. руб. дифференцированных надбавок и 48 тыс. руб. – за сверхплановую про-
дукцию. Но производительность труда составила 90% от уровня 1987 г., а зарплата – 104% (в сред-
нем 255 руб. в месяц). Себестоимость 1 ц мяса была 31 руб. 68 коп. (по району – 41 руб.), привеса 
к. р. с. – 266 руб. 49 коп. (по району – 309 руб. 54 коп.), свиней – 288 руб. 91 коп. (по району – 334 
руб. 73 коп.). себестоимость 1 ц зерна была 18 руб. 58 коп, картофеля – 12 руб. 76 коп. (ниже чем 
по району). Однако на зимовку запасли всего 12 ц у. к. е. на голову скота – один из худших показа-
телей в районе («КИ», 11 марта 1989 г.). Надой на корову был 3924 кг. В Мазарах – 4238 кг, в Чугу-
евском – 3852 кг, в Сюбе и Пакшае – по 3699 кг («КИ», 30 января 1990 г.).  
 17 февраля 1989 г. исполком сельсовета зарегистрировал договор арендного подряда на 
два года между госплемзаводом и коллективом Чугуевской бригады (Е. М. Сгибнев) по производ-
ству продукции животноводства (ф. 14, оп. 1, д. 627, л. 101). 
 28 февраля сессия Совета поставила вопрос об улучшении кормовой базы общественного 
животноводства и развитии ЛПХ. В 630 хозяйствах имелось всего 120 коров. Основной причиной 
сокращения поголовья личного скота сочли недостаток кормов и яловость коров, так как госплем-
завод никак не мог решить вопрос о приобретении быка-производителя для личного стада. Плем-
завод обещал заключить договоры с населением на возделывание корнеплодов за 10% урожая. 
Депутаты предлагали: 1) выделять гражданам покосы не на один год, чтобы те окультурили луга; 
2) открыть кооператив по заготовке кормов (А. Д. Ширяев); 3) выдавать сено на отработанные на 
сенокосе в племзаводе дни; 4) иметь при быткомбинате трактор для нужд населения. Племзавод 
обещал выделить частникам участки многолетних трав для покосов. Сессия отметила, что в плем-
заводе уделяется мало внимания качеству заготовки кормов, интенсивному выращиванию карто-
феля и корнеплодов, заготовке овощей от населения. Решили: 1) обязать исполком разработать 
условия смотра-конкурса на лучшее личное подсобное хозяйство в 1989 г.; 2) обязать племзавод 
работать с ЛПХ по заготовке овощей, организовать встречную продажу кормов, молодняка живот-
ных, ветеринарное обслуживание ЛПХ, выделить в постоянное пользование сенокосы и пастбища; 
3) обязать учреждения оказать помощь племзаводу в выращивании 2500 тонн корнеплодов и 
1300 тонн картофеля; 4) обязать рабкооп открыть пункт   закупа  овощей  и  ягод (д. 603, л. 31-34).  
6 апреля исполком рассмотрел работу рабкоопа и племзавода по организации закупок продуктов 
ЛПХ. На 4 апреля рабкооп заключил всего 4 договора. Не могли обеспечить встречную продажу 
товаров повышенного спроса. Не вели закупку овощей. Племзавод так и не заключил договоров 
на сдачу молока, хотя в Мазарах и Чугуевском граждане его уже сдавали. На сдачу мяса было 10 
договоров, и была та проблема, что мясокомбинат не принимал баранину. Бык не появился, и бы-
ла большая яловость. Населению не продавали поросят. С. Л. Фадеев предложил каждой органи-
зации организовать своё подсобное хозяйство, тогда племзавод обеспечит их свиноматками для 
продажи поросят работникам этих организаций. Между тем племзавод выполнил план продажи 
молока государству на 77%, мяса – на 92%. Не принималось мер по улучшению питания в столо-
вых, по выполнению планов продажи молока и мяса государству. Ответственным за заключение 
договоров с населением был назначен новый главный зоотехник племзавода Николай  Иванович 
Завьялов. Обязали племзавод и рабкооп ежеквартально производить встречную продажу комби-
кормов, просили райпотребсоюз выделить стиральную машину для лучшего сдатчика. Предложи-
ли племзаводу выделить сенокосы многолетних трав. По условиям конкурса назначены премии от 
20 руб. (сдать не менее 2 тонн молока) до 100 руб. (сдать более 4 тонн) (д. 627, л. 67-68 и 71-73). 
29 сентября исполком снова рассмотрел вопрос о закупках сельхозпродуктов у населения. Рабко-
оп к тому времени провёл подворный обход и заключил договоры, но недостаточно закупал кар-
тофеля и овощей для нужд общепита. Племзавод заключил договоров недостаточно, не было от-
ветственного за транспортировку молока на завод, и бывали случаи сквашивания. Госплемзавод 
не мог рассчитаться со сдатчиками зерном из-за плохого урожая, обещал продавать комбикорм. 
План закупа мяса у населения племзавод выполнил уже на 301%. Рабкооп выполнил план по заку-
пу шерсти на 103% и мёда – на 157%. Обязали всех улучшить работу в 1990 г. (д. 627, л. 25). По ито-
гам года, впрочем, Буйский сельсовет не отличился. В 1989 г. первое и второе места по закупу с/х 
продуктов в районе никому не присуждали. Третье место было у Петровского с/с. Отдельные жи-
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тели сельсовета сдали более 3 тонн молока (С. В. Кононова, А. П. Карпова, Н. К. Веприкова) («КИ», 
1 февраля 1990 г.).  
 18 апреля сессия Совета поставила вопрос об эффективности использования машинно-
тракторного парка племзавода в новых условиях хозяйствования (докладчик – главный инженер 
В. С. Лапшин). А. И. Морозов отметил, что в «Агропромхимии» трудно с запчастями, с ремонтом 
техники. Отделение готово передать свои мастерские племзаводу, если тот поможет построить 
новые. Председатель профкома «Агропромхимии» Л. И. Наумов: «Что говорить об экономии, если 
мы используем технику большей мощности, энергонасыщенности, чем нужно». Главный эконо-
мист племзавода Т. А. Иванкова: «Эффективности в использовании техники можно добиться при 
арендном подряде, но у нас в ГПЗ пока не получается с арендным подрядом, так как по договору 
предоставляется свобода действий, а на самом деле начинаем дёргать на разные работы». В. С. 
Самоделкин: «Надо вести работу по борьбе с приписками, когда вышло постановление о борьбе с 
нетрудовыми доходами, учёт вёлся строго, а в настоящее время всё пущено на самотёк». Сессия 
отметила, что в племзаводе не изжиты случаи приписок в путевых листах механизаторов, снижа-
ется выработка на условный эталонный трактор, имеются простои механизмов в период полевых 
работ, отсутствуют машинный двор и его службы. Потребовали от руководителей навести строгий 
учёт работы машинно-тракторного парка, до 1 июня организовать в племзаводе диспетчерскую 
службу, до 1 октября решить вопрос с машинным двором (д. 603, л. 26-28).  
 В июне прошло партийное собрание племзавода. С. Л. Фадеев: «Мы в год на строительство 
объектов соцкультбыта и прочие нужды, связанные с этим, тратим под 500 тыс. руб. Сейчас с 
деньгами непросто… Доход нужен, реализация продукции. В то же время на книжках у жителей 
сельского Совета лежит около двух с половиной миллионов рублей. Давайте создадим что-нибудь 
типа акционерного общества и будем деньги пускать в оборот на строительство этих же объектов 
соцкультбыта». Секретарь парткома А. А. Морозова: «Самое неприятное, что во всех бригадах 
развилось панибратство, скрывают нарушителей трудовой дисциплины… Часть прогулов бригади-
ры скрывают, вместо того чтобы организовать коллектив на осуждение прогульщиков. Который 
день пьют бригадиры Пакшайской фермы, Сюбинской, пьют доярки Чугуевской фермы, и никого 
это не беспокоит» (В. Ветлужских. Активнее бороться за перестройку. – «КИ», 4. 07.  1989 г.). 
 В 1986-89 гг. племзавод построил 23 квартиры, ежегодно капвложения составляли 600 тыс. 
руб. («КИ», 25 января 1990 г.). В 1988 г. на строительство жилья племзавод затратил 340 тыс. руб., 
в 1989 г. – 206 тыс. руб.  Тормозили  дело  отсутствие   надёжной   дороги   до   Уржума   и   дефи-
цит стройматериалов (В. Шеин. Проблем ещё много. – «КИ», 9 января 1990 г.). Строили и дальше. 
Целый микрорайон села получил в народе неофициальное название «Фадеевка» - высокая оцен-
ка деятельности директора в этом направлении.  
 26 июля сессия рассмотрела вопрос о состоянии трудовой дисциплины и выполнении ан-
тиалкогольного законодательства. В прениях указали на пьянство и прогулы в «Агропромхимии». 
Их было меньше, чем в 1988 г., так как нарушители обсуждались, лишались премии. В столярном 
цехе ДОКа «оказались в основном люди, которые не прижились в других организациях из-за 
нарушений трудовой дисциплины на почве пьянки», и продолжали то же дело. Многие водители 
племзавода вечерами были пьяными, и как они утром выходили в рейсы? Бригадиры племзавода 
укрывали прогульщиков. Отметили всё же, что с введением талонной системы «стало легче жить», 
и отменять её не нужно. Исполком и руководители ведут работу по борьбе с пьянством не целе-
устремлённо, без комплексного подхода и единства действий. За полгода составили 109 протоко-
лов, два человека были привлечены к уголовной ответственности, один направлен в ЛТП, трое 
привлечены за мелкое хулиганство. Меры, принимаемые исполкомом по укреплению правопо-
рядка, зачастую имеют формальный характер, нет контроля над их исполнением. Трудовые кол-
лективы слабо ведут воспитательную работу. Обязали исполком в очередной раз принять кон-
кретные меры и пр. (д. 603, л. 20-23). 
 11 октября исполком рассмотрел вопрос о работе рабкоопа по организации общепита и 
развозной торговли. К торговле претензий уже не было. Отметили неудовлетворительное состоя-
ние столовой в пер. Кооперативном, бедный ассортимент блюд и выпечки, отсутствие в меню мо-
лочных блюд. В школьной столовой было мало овощных блюд, в качестве гарниров – только рож-
ки да рис. С октября 1988 г. не решался вопрос о выпечке в столовой племзавода. Обязали рабко-
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оп устранить недостатки и до 27 октября заключить договор со столовой племзавода (д. 627, л. 
19).  
 24 ноября прошла отчётная сессия. Прения были горячими. Т. А. Иванкова: «За последние 
два года ГПЗ снизил почти все показатели, два года, как перешли на цеховую организацию труда, 
а перемен никаких не произошло. В 1989 г. наше хозяйство без дотации государства было бы убы-
точным, и на 1990 г. запланированы убытки. Нет средств на строительство, а если не строить, хо-
зяйству не подняться. Основная причина снижения показателей – это нынешнее отношение к тру-
ду, как руководители относятся к работе, так и рабочие. Это говорит о том, что нужно усилить 
спрос с руководителей». Л. И. Наумов: «Хотели в Самарцевском (известковом) карьере строить 
новую линию, завезли оборудование, но в строительстве новой линии отказали, нет денег». Н. Г. 
Чикулаева, директор школы, говорила о том, что необходимо вновь ходатайствовать о строитель-
стве нового здания школы. В 1988 г. в школе произвели капремонт, а через год снова полы прова-
лились. Ф. М. Мосунов, пенсионер, отметил, что для ремонта не знаешь, как распилить лес на ле-
сопилке, и нужно иметь для частного сектора вторую лесопилку. П. Д. Лебедев заметил, что было 
большое сокращение медицинских работников, поэтому в школе нет медика. В. С. Самоделкин: 
«Административная комиссия наказывает за самогоноварение, а руководители в то же время да-
ют премии этим людям». Сам сельсовет не может с лета распилить лес. Нужно 1-2 дня в неделю 
предоставлять лесопилку племзавода для услуг частному сектору (д. 603, л. 8-13). В декабре ис-
полком вспомнил о новооткрытом Чугуевском детском саде.  Там не было специалистов, печи бы-
ли неисправны, отсутствовал водопровод (д. 627, л. 2).  
 Племзавод имел 7378 га угодий, в том числе 5471 га пашни. Имел 1736 голов к. р.с., вклю-
чая 617 коров; 2242 свиньи, включая 120 основных свиноматок. Было 460 рабочих. В 1988 г. было 
реализовано продукции на 3,5 млн. руб., в 1989 г. – на 3 млн. руб. («КИ», 28 марта 1990 г.). Надой 
от коровы был всего 3585 кг. В Мазарах – 3899 кг, в Сюбе – 3554 кг, в Чугуевском – 3495 кг, в Пак-
шае – 3479 кг. Но это было первое место в районе. Больше 4 тонн молока от коровы получили Е. А. 
Уткина (4414 кг), Л. И. Казанцева (4270 кг), А. А. Муравьёва (4240 кг) и В.  И. Конакова (4161 кг) 
(«КИ», 30 января 1990 г.).  
 В 1990 г. племзавод сохранил первое место в районе по итогам развития животноводства. 
От коровы получили 3845 кг молока. В Мазарах – 4240 кг, в Сюбе – 3969 кг, в Чугуевском – 3582 кг, 
в Пакшае – 3276 кг. 11 доярок надоили от коровы более 4 тонн молока. Первыми в районе были 
Е.А. Уткина (4532 кг), Е. А. Тагакова (4344 кг) и Л. С. Патрушева (4298 кг). Свинарки Л. И. Муравьёва 
и Г. В. Григорьева получили от основной свиноматки 22,6 поросёнка. Свинарка Р. С. Селюнина по-
лучила среднесуточный привес 611 г. («КИ», 17 января 1991 г.).  
 Год начался с обсуждения вопросов газового хозяйства. 1 марта исполком обсудил до-
кладную записку «Уржуммежрайгаза». Выяснилось, что состояние газового хозяйства госплемза-
вода неудовлетворительное. Нет ответственного за него, слесаря по профилактике, технического 
кабинета для обучения населения. Нет абонентских книжек, у абонентов скапливается по 2-3 бал-
лона, нет проектной документации на газовые баллонные установки и пр. Обязали племзавод 
устранить недостатки (ф. 14, оп. 1, д. 641, л. 17-18). 7 июня исполком вернулся к вопросу о прода-
же газа населению. Обязали племзавод организовать учёт продажи газа, выписывать его по дан-
ным в абонентских книжках (там же, л. 49). 
 1 марта исполком вновь обратился к развитию ЛПХ и утвердил условия их конкурса. За 
сдачу молока – премии от 20 руб. (1500 литров) до 100 руб. (4000 литров и более). За 400 кг мяса – 
премия 30 руб. Лучшему молокосдатчику обещали вне очереди продать пылесос (там же, л. 19). 1 
октября исполком обязал госплемзавод, несмотря на тяжёлое положение в нём с кормами, обес-
печить ЛПХ грубыми кормами и фуражом, а рабкооп – отоваривать комбикормами. Решили также 
создать кооператив по оказанию населению коммунальных услуг (там же, л. 81). 
 Структура Совета изменилась. На организационной сессии 21 марта был избран председа-
тель Совета. Им стала Галина Сергеевна Пихтина, 1954 г. р., ранее – бухгалтер, а с 27 декабря 1989 
г. – секретарь исполкома сельсовета. Не освобождённым заместителем председателя был избран 
Л. И. Наумов. Председателем исполкома остался В. С. Самоделкин (д. 635, л. 9). Двоевластие  бы-
ло недолгим. Сессия 2 июля по предложению райисполкома совместила посты председателя Со-
вета и исполкома, им был избран В. С. Самоделкин. Г. С. Пихтина стала его заместителем (с 1991 г. 
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– зам. главы администрации). Пост не освобождённого зам. пред. Совета был упразднен (там же, 
л. 23). 
 Острым был вопрос со школой. Учителя, учащиеся, родители обращались с письмами к 
депутату Верховного Совета СССР В. М. Новикову, в облисполком, в обком КПСС (в т. ч. к первому 
секретарю С. А. Осминину) – тщетно. Написали, наконец, президенту СССР и Генеральному секре-
тарю ЦК КПСС М. С. Горьачёву. В программу строительства новых школ Буйское так и не успело 
войти («КИ», 1 мая 1990 г.). 
 29 мая исполком обсудил вопрос о работе общественных формирований и руководителей 
подразделений по улучшению трудовой дисциплины. В январе-апреле 1989 г. в племзаводе были 
совершены 64 прогула, за 4 месяца 1990 г. – 104, увеличился экономический ущерб от них. Руко-
водители подразделений скрывали факты прогулов. Три работника были направлены в ЛТП. Ди-
рекция наказывала лишением премиальных, причём в основном всё тех же граждан. Но они ни-
где не обсуждались – общественные формирования не работали. За пьянку уволили 6 человек, но 
они тут же устраивались в другие организации, не чувствуя за собою вины. Аналогичная картина 
была в рабкоопе, «Агропромхимии», столярном цехе ДОКа. Обязали руководителей и формиро-
вания улучшить работу (д. 641, л. 31). 
 2 июля сессия рассмотрела вопрос о перспективах выполнения плановых и социалистиче-
ских обязательств госплемзавода и о подготовке к зимовке скота. Отмечено, что среднегодовые 
объёмы валовой продукции растут, совершенствуются экономические отношения. Но насторажи-
вала большая разница в урожайности зерновых между отделениями, снижение поголовья к. р. с., 
ухудшение качества молока. Фонд заработной платы рос, а производительность труда оставалась 
на прежнем уровне. Фермы не отвечали санитарным требованиям. Не проводились производ-
ственные совещания. Обязали дирекцию племзавода выполнить все задания, активно поддержи-
вать ЛПХ, повысить культуру земледелия, установить на всех фермах холодильные установки, уси-
лить контроль за качеством заготовляемых кормов и пр. (д.635, л. 26). 
 19 июля исполком в неофициальном порядке обсуждал вопрос о церкви. В. С. Самодел-
кин: «Сделали заявку на изготовление сметной документации на реставрацию церкви. За это нуж-
но платить тысяч 25. Следовательно, работа по реставрации будет стоить тысяч 400. Где будем 
брать средства? Если обратиться к населению, то соберём тысяч 10. А остальное?». В. И. Домнин: 
«Я предлагаю попросить средств у Кировской церкви». Никакого решения не приняли (д. 641 л. 
59).  
 1 октября исполком проконтролировал исполнение решения сессии 2 июля. Проверка по-
казала, что решение не выполняется. Во втором отделении (Чугуевский) сено не подвезли к фер-
мам, а сгноили в рулонах. В Мазарах силос дают с водой и грязью. В Сюбе положение не лучше: не 
хватает доярок, фермы не утеплены, силос – с водой и грязью. Свиноферма не отремонтирована.  
Не убрали вовремя урожай зерновых, не укомплектовали рабочими картофелеуборочные ком-
байны. Плохая дисциплина труда. На исполком не явились ни директор племзавода, ни главный 
инженер, оба - депутаты. Пришёл только гл. экономист. В. С. Самоделкин предложил платить спе-
циалистам по конечному результату. Т. А. Иванкова: «Я не раз поднимала вопрос, чтобы переве-
сти специалистов на сдельную оплату труда, но поддержки не получила». Решение исполкома 
продублировало решение сессии от 12 октября (д. 641, л. 740. При этом исполком вынес своему 
председателю предупреждение за низкую требовательность по выполнению решений Совета, 
потребовал от руководителей выполнять решения сессий и исполкома (там же, л. 83). Сессия 12 
октября снова поставила вопрос о работе племзавода по выполнению решений, принятых 2 июля. 
Т. А. Иванкова: «Планы госплемзавода были занижены, на уровне рядового хозяйства. По цифрам 
видно, что дела идут благополучно, но на самом деле производство ниже уровня 11-й пятилетки». 
По растениеводству план был выполнен на 79%, качество силоса из кукурузы ужасное, «одна 
гниль». «Работать нам стало намного труднее, очень плохая трудовая дисциплина, как среди спе-
циалистов, так и среди рабочих, день прошёл и ладно». Директор и главный инженер племзавода 
перестали появляться на исполкомах и сессиях. Решили, что работа по выполнению планов в хо-
зяйстве пущена на самотёк. Обязали до зимы отремонтировать фермы, зоотехника – проводить 
анализ качества кормов. Обязали дирекцию с 1 января 1991 г. предусмотреть оплату труда всех 
специалистов в зависимости от конечного результата (реализации продукции). За игнорирование 
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рений сельсовета С. Л. Фадеева предупредили. В отношении главного инженера В. С. Лапшина 
возбудили перед трестом ходатайство о лишении его 20% годовой премии (д. 635, л. 36-40).  
 Та же сессия 12 октября обсудила вопрос о мерах по улучшению использования земли. 
Положительные факты – развитие мелиорации, работа дождевальных установок. Но главный аг-
роном В. И. Половников, агроном А. И. Беспятых признали культуру земледелия «очень плохой». 
Поля «изъезжены», не благоустроена территория КЗС, нет хранилищ для сена и корнеплодов. 
Корнеплоды, за которыми вручную ухаживают жители села, гниют, весной их выталкивают буль-
дозерами как навоз. «Очень много земли под свалками, все луга, лога, река завалены мусором». 
Территории у ферм заброшены и заросли сорняками. Предполагалось, что частники будут ухажи-
вать за розданными им в пользование неудобицами. Оказалось, что эти участки сенокосов и паст-
бищ не имеют ухода, заросли сорняками, в том числе и часть не используемых приусадебных 
участков прямо у домов. Обязали племзавод навести порядок (д. 635, л. 34-36 и 39). 
 Время от времени исполком рассматривал вопросы торговли, или, вернее, распределения 
скудно поступавших промтоваров. Несмотря на рост пьянства, давались послабления в антиалко-
гольной кампании. 30 марта исполком разрешил к 30-летию племзавода продать рабочим ГПЗ 
наборы с бутылкой водки или коньяка по выбору (д. 641, л. 8). Ко Дню труда 7 июня – продать 
всем по бутылке. 1 октября рекомендовали рабкоопу продавать при выходе на пенсию по 1 ящику 
водки, на юбилеи – 5 бутылок, на поминки – 10 бутылок, на похороны – 1 ящик (там же, л. 86). 
 30 ноября исполком рассмотрел вопрос о работе школы и базового хозяйства по улучше-
нию трудового воспитания и профориентации. Потребовали от племзавода заключить со школой 
договор на продажу сельхозпродуктов с пришкольного участка, выделить школе участок для вы-
ращивания овощей, обучать школьников этому делу. Рабкоопу предложили заключить со школой 
договор о поставках для общепита овощей (в том числе солёных). Исполкому предписали изучить 
вопрос об овощехранилище (там же, л. 95).  
 В 1991 г. от фуражной коровы в госплемзаводе надоили 3879 кг, удержав первое место в 
районе. Чугуевская МТФ – 4145 кг, Мазарская – 3994 кг, Сюбинская – 3871 кг, Пакшайская – 3198 
кг. Более 4 тонн надоили 7 доярок. Лучшие – З. П. Воробьёва (4703 кг), Е. А. Уткина (4515 кг), Е. И. 
Бусыгина (4188 кг) («КИ», 18 января 1992 г.).  
 Основными вопросами в деятельности Совета оказались непроизводственные. Так, уже 17 
января на исполкоме решали вопрос о распределении товаров на территории сельсовета. Потре-
бовали от правления рабкоопа продажу промышленных и хозяйственных товаров, кроме мебели, 
холодильников, стиральных машин, пылесосов, мототехники, музыкальных товаров осуществлять 
по организациям по удельному весу (числа работников в населении). Детские товары – по списку 
детей. Среди пенсионеров товары распределял Совет ветеранов. Списки очередников на товары, 
исключённые из перечня распределения по организациям, к 1 февраля были вывешены для все-
общего ознакомления. О каждом поступлении товаров рабкооп сообщал исполкому сельсовета 
(д. 650, л. 13).   6   февраля   исполком   рассмотрел   вопрос   о   питании   в   детских   и   лечебных  
учреждениях. Во всех таковых не выдерживались натуральные нормы питания по маслу, сметане, 
творогу, сыру, сахарному песку и др. продуктам. Потребовали от руководителей учреждений и 
рабкоопа усилить контроль над питанием по нормам. От рабкоопа потребовали до 1 апреля за-
ключить договор со школой о выращивании овощей. В. С. Самоделкина обязали по вопросу пита-
ния учащихся внести ходатайство в райисполком, а также до 1 сентября построить овощехрани-
лище в больнице (там же, л. 24). Вообще-то директор школы Н. Г. Чикулаева отмечала, что обеды 
у неё готовят хорошие, и не хватает только овощей. Та же картина была в больнице. В детском са-
ду, наоборот, был недобор по основным продуктам. Участковый педиатр В. И. Половникова отме-
тила: «Анализ заболеваемости детей показал, что питание детей отразилось на их здоровье, это и 
нарушение обмена веществ в организме, хронические гастриты, анемия, аллергические заболе-
вания. Если школьники и дети, посещающие детсад, получают некоторые продукты, то дети до 
года у нас обделены, большая просьба помочь в этом вопросе. На нашем участке есть 2 ребёнка 
инвалиды, то и им бы выделить хотя бы такой паёк, какой получают участники Великой Отече-
ственной войны». В. И. Домнин: «Надо обязательно проверять продукты на нитраты» (там же, л. 
22-23). На том же заседании исполком приступил к разделу государственной собственности, вы-
делив 25 га земли для организации крестьянского хозяйства В. В. Окунева (там же, л. 28).  
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 При конституционном требовании проводить не менее шести сессий в год в 1990 г. было 3 
сессии, в 1991 г. – три сессии. Отчёт исполкома за 1990 г. прозвучал только на сессии 5 марта 1991 
г. Решение было ни к чему не обязывающим. Интерес представляет только дискуссия в прениях. 
Первый зам. председателя райисполкома П. М. Воробьёв: «Исполком сельского Совета по срав-
нению с другими сельскими Советами работал неплохо, показатели в основном положительные, 
за исключением бытовки. Очень хорошо, что найден контакт с госплемзаводом «Буйский» по 
обеспечению молодняком и кормами. По кинофикации план выполнен, но до сих пор не решён 
вопрос показа фильмов в д. Мазары. Госплемзаводом большинство планов выполняется. Во всех 
сферах производства ожидается спад, будет повышение цен и другие негативные явления. Очень 
сложно делать какие-то прогнозы, улучшения не будет, поэтому нужно развивать личные подсоб-
ные хозяйства. Нужно выявить желающих иметь участки, не только пашню в пределах 1 га, но и 
луга. Если нет такой возможности, то изыскивать резервы по обеспечению частников сеном. Пло-
щади под картофелем значительно снизятся в целом по району. Поэтому нужно всячески поддер-
живать желающих иметь землю. Индивидуальные застройщики будут обеспечиваться строймате-
риалом. Если не будет обмана, всех желающих обеспечим. Бюджет сформирован с дефицитом. 
Как можно увеличить доходную часть бюджета? Важнейший резерв – увеличение подоходного 
налога с населения, для этого необходимо увеличивать заработную плату, но, естественно, долж-
но увеличиваться и производство. Но необходимы ещё какие-то доходы, или, как предлагали, вы-
рабатывать крупу, толокно. Увеличить выпечку в различном ассортименте. Можно открыть пив-
ной бар, но чтобы это заведение было культурным».  Спросили о налогах на землю, ответил: «От-
вета на этот вопрос не можем добиться ни в одной инстанции… До 1 апреля этот вопрос должен 
решиться». Спросили о могильнике по захоронению отходов химического оружия в районе, отве-
тил: «Комиссия конкретного ответа на этот вопрос не даёт… Кировская область не входит в этот 
район».  А. А. Морозова, зав. детским садом: «Доклад (отчётный) очень слащавый… Критических 
замечаний в адрес руководителей мало высказано, мало и предложений… В культуре достаточно 
работников, но работа ведётся плохо. Не проводятся Дни культуры на фермах. Не ставятся кон-
церты в деревнях нашего сельского Совета. Нашей молодёжи негде провести досуг. Когда будет 
танцплощадка, зона отдыха в парке и детская площадка?». В. И. Домнин: «Производственная про-
грамма по коллективам разработана, а по соцкультбыту ничего нет. Даже обещаний, и тех нет. 
Должно жить село перспективами. Люди должны знать, как они будут жить. Если привлечь всё 
болтающееся население, то можно извлечь дополнительные источники доходов, и немалые сум-
мы. Пока деды живы, нужно восстановить мельницу. Дадут людям земли 1 га, получат зерно, и 
как его перерабатывать? Где? ДКУ не справится. Люди задумаются, брать ли им 1 га». Г. А. Бусыги-
на: «Вопрос о строительстве школы всё откладывается. На будущий год придётся учиться в две 
смены. Нужно решить вопрос об обеспечении выпускников одеждой». М. Г. Якунинских, пред. 
профкома племзавода: «Из доклада я понял, что будут реставрировать церковь, а куда девать то-
вар?.. Пруд нельзя отдавать посторонним людям». Н. Г. Чикулаева: «Нельзя ли при сельсовете 
держать такого человека, который обеспечивал бы немощных пенсионеров». В. С. Самоделкин: 
«По киноустановкам в деревнях – киномеханикам не  платят   зарплату. Организации   не   всегда  
выходят на сельхозработы, т. к. районные руководители этих организаций запрещают выходить 
работать в совхоз. Если мы начнём строительство школы, то в один год не кончим, и учащиеся бу-
дут учиться в интернате, а детей из интерната придётся возить каждый день домой. Зону отдыха в 
парке строить нет средств. Обсуждается вопрос о взятии на баланс организации «Умелец», чтобы 
получать дополнительные доходы. Мельницу начнём делать, в ближайшее время поедем за опы-
том. На сходе граждан нужно решить, кому отдать пруд, чтобы у пруда был хозяин» (д. 635, л. 47-
49).  
 На той же сессии поставили вопрос о помощи племзаводу в выращивании корнеплодов. 
Отметили: «Прошлый год корнеплоды выросли, но так как не было договоров, корнеплоды про-
пали. Многие возили только себе, на госплемзавод не работали»; «надо дать людям по 10 соток и 
заключить договоры». Обязали дирекцию племзавода заключить договоры до 20 апреля (там же, 
л. 58).  
 19 апреля исполком утвердил условия смотра-конкурса на лучшее ЛПХ. Условия были теми 
же, что и в 1990 г., но сделали упор на мясо. В 1990 г. 16 хозяйств сдали более полутора тонн мо-
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лока, в т. ч. С. В. Кононова – 6139 кг, И. И. Веприков – 4103 кг. 12 хозяйств сдали более 4 центнеров 
мяса, в т. ч. А. Г. Вершинина – 542 кг, В. П. Холкин – 501 кг (д. 650, л. 41вкладыш).  Ещё 2 февраля 
исполком премировал 12 молокосдатчиков и 25 сдатчиков мяса (д. 650, л. 25-26). 19 апреля ис-
полком одобрил инициативу Совета школы (пред. А. А. Морозова) о направлении всех средств, 
заработанных во время коммунистического субботника 20 апреля, на удешевление питания в 
школе (там же, л. 53).  
 31 мая исполком обсуждал остро вставший вопрос о водоснабжении в селе. Обязали ди-
ректора племзавода проложить вновь ветку водопровода на ул. Курортную до 10 июня, просили 
«Спецдорстрой» оказать помощь в установке новой башни, а «Агропромхимию» - выделить трубы 
для ремонта ветки на улицах Полевая и Комсомольская (д. 650, л. 59).  
 10 июля исполком решил поддержать нарождающееся частное предпринимательство. Он 
обратился в налоговую инспекцию с просьбой выдать патенты двум гражданам. Это были пастухи 
частного стада в селе (д. 650, л. 65).  
 29 августа чрезвычайная сессия обсудила вопрос «О работе Совета, его органов и долж-
ностных лиц по выполнению Указа Президента РСФСР в период государственного переворота». 
Отметили, что противоправных действия со стороны должностных лиц не наблюдалось. Соб-
ственно, никаких действий не наблюдалось. М. Г. Якунинских: «Митингов и собраний не было, но 
в ходе бесед и разговоров люди высказывали своё мнение о происшедшем». А. И. Беспятых: «В 
прошедшем с первых дней усматривался государственный переворот, его противоконституцион-
ность». Отметили, по информации В. С. Самоделкина,  «положительную работу исполкома сель-
ского Совета, руководителей учреждений и организаций в период государственного переворота» 
(д. 635, л. 61-62). Исполком первым делом 10 сентября рассмотрел ходатайство жителей Сюбы и 
просил райплан разрешить в этой деревне продажу винно-водочных изделий (д. 650, л. 74).  
 26 ноября исполком рассмотрел другое заявление о порядке торговли – 37 жителей Чугу-
евского о работе тамошнего магазина. Вынесли вопрос вне очереди на предстоящую сессию (там 
же, л. 88). Тут же рассмотрели вопрос о выполнении решения сессии 30 октября 1987 г. о про-
грамме помощи престарелым. Отметили, что рабкооп, «Агропромхимия», сам сельсовет выпол-
няют это решение, а племзавод – нет. Обязали выполнять решение о программе «Забота», в связи 
с грядущим резким повышением цен обеспечить некоторых пенсионеров топливом бесплатно (7 
человек в племзаводе, 1 – в рабкоопе, 7 – по самому Совету); племзавод обязали предоставить 
квартиру жительнице д. Сюбы (д. 650, л. 83-84).  
 Последнее заседание исполкома Буйского сельсовета состоялось 10 декабря 1991 г. Лик-
видация Советской власти началась с ликвидации исполкомов и заменой коллективных органов 
главами администраций. Сессия 17 декабря 1991 г. единогласно рекомендовала на этот пост В. С. 
Самоделкина. Тем более что П. М. Воробьёв разъяснил депутатам их демократические права так: 
«Главу сельской администрации предлагает глава районной  администрации, а сессия сельского 
Совета должна главу утвердить. Если сессия не утверждает, то будет и. о. главы местной админи-
страции… Вы должны сегодня представить кандидатуру…на 5 лет, но, учитывая, что в марте 1993 
года могут быть выборы, то только до этих выборов» (д. 635, л. 67).  
 17 декабря открылся торговый центр в Буйском, в бывшем здании интерната. Это был со-
временный двухэтажный торговый комплекс, с пельменной в подвале (Б. Заболотский. Торговый 
центр в Буйском. – «КИ», 4 января 1992 г.). Ныне заброшен.  
 17 декабря сессия рассмотрела вне плана вопрос о работе рабкоопа. В. С. Самоделкин: 
«Конкретно по Чугуевскому – там столкнулись два лагеря, и я не могу понять, кто у них прав, кто 
виноват… В Мазарском магазине очень хороший продавец, может, и бывают срывы, но можно 
понять – в каких условиях она живёт, и это её угнетает. В хозяйственном магазине действительно 
очень грубый продавец… Нервозность, жалоб поступает очень много. Бывают случаи, когда мага-
зины открывают раньше, чтобы обслужить избранных. Надо решить вопрос – какой конкретно то-
вар продавать на заготовку в целом по району и установить разумные нормы… СРК надо уделить 
внимание проверке рабочего времени. Много случаев, когда нет ещё 12 часов, и работники идут 
уже на обед, после того, как купят хлеб… С вопросом приёма молока от населения и сдачи его на 
молокозавод надо решить вопрос на уровне района, это не дело возить в Шурму, когда есть свой 
пункт сдачи – Мазарское сепараторное отделение. Торговый центр открывали целую неделю, и 
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товар, который был привезён для открытия, был продан, за это тоже надо спросить… Замечание в 
адрес райпотребсоюза – проверили мы склад распределительный, там лежит крупа, в ней уже 
завелись черви, а продавать нельзя, т. к. это фонды 4-го квартала. Нормы питания детей очень 
малы – 5 г масла и 15 г  песка… В деревнях, где нет детских садов, надо решить вопрос с обеспе-
чением нормального питания таких детей, чтобы они соблюдали хоть какие-то нормы медицин-
ские. Если раньше с развозной торговлей ездили чаще и без напоминаний, то сейчас ездят от слу-
чая к случаю». П. М. Воробьёв: «Плохо, что здесь круговая порука. Жалоб будет меньше, если тор-
говля будет работать для населения. Продавец чувствует, что клиенты зависимы от него, вот он и 
грубит. Надо уже сейчас создавать параллельные структуры. И не отговорка это, что нет товаров 
на бартер, чтобы осуществлять дец. закуп… С нового года не будет фондов, будет только инициа-
тива работников торговли. Товары будут, но цены будут договорные, и уровень цены определит 
спрос и предложение». Председатель райпотребсоюза Л. Н. Авхадшина: «Будут ли отоварены все 
талоны? На этот вопрос ответить очень трудно, положение критическое. Нет мыла, стиральных  
порошков, шампуня, масла растительного, маргарина, рыбтоваров. В 1992 г. весь закуп будет на 
бартер. У нас совсем нет контроля над заготовками. В 1992 г. Вахруши заключают договоры на по-
ставку обуви только на сдачу шкур. У вас в селе замечательный пруд, мы бы вашего карпа обме-
няли на очень хорошие товары». Л. П. Вязникова, председатель правления рабкоопа: «Будет ли 
жильё для продавца Мазарского магазина?». М. Г. Якунинских: «Предоставить квартиру не имеем 
возможности, т. к. в настоящее время перевозим жителей д. Пакшай в д. Мазары». Л. П. Вязнико-
ва: «Наконец пущен в строй наш долгострой – торговый центр, хотя есть недоделки, но в целом 
все довольны, и продавцы и покупатели. Начали ремонт хлебопекарни без остановки её»; «Есть 
ещё у нас случаи крупных недостач – в тарном складе 2 тыс. руб. всё жалеем работников, убежда-
ем, предупреждаем, но результатов никаких… Имеют место случаи припрятывания товаров, когда 
продавали товары на заготовку, были случаи выписки фиктивных документов на сданную с/х про-
дукцию. Пред нами стоит задача – изжить случаи крупных недостач, грубость, в предприятиях об-
щественного питания увеличить выпуск собственной продукции. Открыть коптильный цех, выпуск 
напитков»; «Цены вырастут, и есть ли смысл распределять товар по организациям?». В. С. Само-
делкин: «Надо отдать должное Вязниковой в вопросе заботы об одиноких, престарелых гражда-
нах». Сессия обязала рабкооп принять меры к устранению недостатков, ежемесячно выезжать с 
развозной торговлей к работникам животноводства с товарами достаточного ассортимента, в 
первом полугодии 1992 г. пустить коптильный цех, ставить в известность группу народного кон-
троля о каждом завозе товара для распределения его по организациям, до 10 января 1992 г. вы-
весить списки очередников на промтовары, усилить контроль над продажей на заготовки (д. 635, 
л. 63-66 и68). 
 Сессия рассмотрела работу группы народного контроля и признала её удовлетворитель-
ной, хотя её председатель Г. В. Окунева доложила: «Оказалось, что результатов нет никаких, и все 
проверки – только для записи. Были выявлены грубые нарушения в торговле, а именно, использо-
вание работниками торговли своих служебных положений. Но выводов никто не сделал, и все 
проверки оказались ни к чему». Сессия потребовала от народных контролёров усилить контроль 
над предприятиями сельскохозяйственного производства, ежемесячно проводить пересчёт тало-
нов по всем видам заказов (д. 635, л. 66 и 69).  
 Сессия заслушала отчёт госплемзавода о выполнении решения сессии от 30 октября 1987 г. 
о мерах по улучшению материального благосостояния малообеспеченных семей и пенсионеров, 
усилению заботы об одиноких гражданах. Если рабкооп хвалили, то племзавод порицали. М. Г. 
Якунинских признал, что из 7 одиноких и престарелых по программе «Забота» только 4 обеспечи-
ваются топливом, и больше никакой помощи не оказывается. В Сюбе предлагали 1 пенсионеру 
квартиру, но тот отказался переезжать. Строительство дома для ветеранов не планируется. Кроме 
того, продолжается плохое обеспечение жителей сельсовета газом. Сессия в своём решении от-
метила, что на самом деле из 7 пенсионеров дровами обеспечены только две старушки в Чугуев-
ском, остальные – «только после длительных переговоров, а чаще приходится обеспечивать ис-
полкому». В принятом решении обязали руководство племзавода завезти всем дрова до 15 янва-
ря 1992 г. и отчитаться на ближайшей сессии (д. 635, л. 67 и 70).  
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 В 1992 г. состоялись три, в 1993 г. - две сессии Совета. Депутаты слагали полномочия. 5 
июня 1992 г. - сразу трое. Один – под предлогом перемены места жительства (хотя переехала все-
го лишь на другую улицу села). Второй – по настойчивому личному заявлению. Третий – В. С. Лап-
шин – по не запротоколированному устному заявлению, фактически – за непосещение сессий, от-
каз выполнять депутатские обязанности и поручения Совета (ф. 14, оп. 1, д. 635, л. 79-81). 
 28 февраля и 19 августа 1992 г. на сессиях стоял только вопрос об утверждении бюджета. 5 
июня 1992 г. рассмотрели вопрос об исполнении Земельного кодекса. Решили закрепить приуса-
дебные участки за жителями сельсовета, с последующей выдачей свидетельств на право соб-
ственности или договоров аренды. Предельный размер участка ЛПХ определён в 1 га. Плата за 
сенокос и пашню – 1 коп. за 1 кв. метр, а сверх нормы – 2 коп. за 1 кв. метр. От уплаты сельхо-
зналога решили не освобождать никого, сверх указанных в законе категорий граждан. Плату за 
выдачу документов установили в 10 руб. за каждый экземпляр (ф. 14, оп. 1, д. 635, л. 77-78).  
 2 февраля 1993 г. депутаты обсудили ход исполнения решения исполкома от 1 марта 1990 
г. о состоянии газового хозяйства в селе. Отметили, что госплемзавод решения исполкома так и не 
выполнил. Приняли решение, дублирующее предписания исполкома, и просили «Уржуммежрай-
газ» взять газовое хозяйство на свой баланс (ф. 14, оп. 1, д. 635, л. 85 и 99).  
 Та же сессия в последний раз поставила вопрос о торговом обслуживании. Л. П. Вязникова 
«объяснила, что план товарооборота за 1992 год выполнен на 120%, но по нынешним ценам этот 
показатель ничего не говорит, население мы стали обслуживать хуже. Чтобы лучше обслуживать 
население, нам нужно выходить на прямые связи с поставщиками, это уменьшит суммы наценок. 
Но любое предприятие отпускает товар только с предоплатой, а у нас нет денег, так как отпускают 
только крупными партиями. В хлебопечении необходимо перейти на мелкоштучные изделия. В 
цену хлеба входит стоимость муки, сбытовая надбавка поставщика (25%), топливо, электроэнер-
гия. С каждым днём стоимость муки всё увеличивается, и депутатам нужно вести разъяснитель-
ную работу среди населения, чтобы не было недоразумений. Стоимость муки уже 30,0 тыс. руб. за 
1 тонну. Рентабельность включаем в стоимость хлеба 18%, пришло уже письмо, что рентабель-
ность можно не ограничивать. В декабре месяце заплатили за электроэнергию 1,8 млн. руб. по 
хлебопечению. Оплата в течение года была по плановым платежам, т. е. с нас взяли платёжками, 
но в декабре месяце повысили цены на электроэнергию. Товарные запасы превышают норматив, 
на сегодняшний день 3 млн. 600 тыс. рублей. Первоочередное право продажи товаров будет 
только членам-пайщикам. Почему не продаём песок населению? У нас продажа с опережением, в 
октябре продавали за ноябрь». Почему в МАССР, в Уржуме всегда есть макаронные, кондитер-
ские, а у нас нет ничего? «У нас нет денег, чтобы покупать товар, везде предоплата». Как рабкооп 
смотрит на открытие коммерческого магазина? «Таких работников я не признаю конкурентами, 
если бы они торговали товарами первой необходимости, то были бы для меня конкурентами, по-
мещение я предоставлю, но только по решению правления» (д. 635, л. 87). Решили устранить не-
достатки до 1 марта, усилить приём населения в члены-пайщики, в первом полугодии 1993 г. пу-
стить коптильный цех (там же, л. 93). Сессия 2 февраля рассмотрела коллективное письмо жите-
лей села по поводу бани. По калькуляции госплемзавода, себестоимость помывки достигла 74 
рублей. Это было не по карману пенсионерам и многодетным семьям. Сессия просила райсовет 
дотировать 800 тыс. руб. (там же, л. 92). 
 16 марта состоялась последняя сессия Совета. В порядке информации заслушали вопрос о 
безработице. В районе на учёте тогда стояло 298 безработных, в Буйском сельсовете – 17 (там же, 
л. 95). Снова просили, теперь уже райплан, выделить на  коммунальную  баню  дотацию  600 тыс.  
руб. (там же, л. 97). Установили ставки земельного налога на 1993 г. Продублировали решение 
1992 г., добавив ставку 8 руб. за 1 га сенокосов на неудобицах (там же, л. 100).  
 В 1992 г. от коровы надоили 3596 кг молока, в 1993 г. – 3833 кг (первые места в районе). В 
1992 г. Пакшайской МТФ уже не существовало. На Чугуевской надоили от коровы 3811 кг, на Ма-
зарской – 3665 кг, на Сюбинской – 3249 кг. Всего одна доярка надоила более 4 тонн от коровы – Е. 
А. Уткина (4114 кг, первое место в районе) («КИ»,26 января 1993 г.).  В 1993 г. в Мазарах надоили 
от коровы 4094 кг, в Чугуевском – 3742 кг, в Сюбе – 3542 кг. Восемь доярок надоили более 4 тонн 
от коровы. Лучшие – Е. А. Уткина (4408 кг), В. И. Конакова (4301 кг) и В. А. Тихонина (4266 кг) («КИ», 
10 февраля 1994 г.).  
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 С апреля 1993 г. (утверждён 1 июня) директором хозяйства был Николай Михайлович Кар-
тавых, 1949 г. р. Он родился в поч. Чугуевском, в семье колхозников. Окончил Буйскую СШ (1966 
г.). Затем – служба в Советской Армии, в войсках ПВО, рядовой. После армии – водитель в совхозе. 
С 1978 г. – заведующий гаражом. Осенью 1993 г. госплемзавод был преобразован в ТОО «Племза-
вод «Буйский», в 1997 г. – в СПК (сельхозартель) «Буйский». С 1998 г. Н. М. Картавых работал ди-
ректором ЗАО «Воскресенское» в Уржуме. С 2009 г. – на пенсии. Был награждён медалью «За пре-
образование Нечерноземья РСФСР» (1984 г.).  
 С 1998 г. колхоз возглавляет Александр Сергеевич Елеев, 1960 г. р., ранее бывший главным 
энергетиком хозяйства. Фактически СПК «Буйский» после создания ООО «Пригородное» хозяй-
ственной деятельности не вёл, будучи бригадой данного ООО. Из объектов животноводства со-
хранился только комплекс в селе, реконструированный под МТФ на 400 голов при беспривязном 
содержании коров.  
 30 октября 2005 г. и 2 декабря 2007 г. в Буйскую сельскую Думу избирались по 12 депута-
тов. 2 декабря 2007 г. главой администрации сельского поселения Буйское была избрана Елена 
Анатольевна Самарцева, 1970 г. р., ранее работавшая учителем Буйской школы (приступила к ра-
боте с 1 января 2008 г.).  в связи с её болезнью с ноября 2010 г. обязанности главы администрации 
поселения  исполнял В.С. Самоделкин. 6 апреля 2011 г. сельской Думой на пост главы админи-
страции был избран Леонид Леонидович Масленников.  Он родился в 1975 г. в п. Родина Сардык-
ского сельсовета Унинского района. После окончания средней школы получил профессиональное 
образование в Суводском лесхозе-техникуме (1993 г.). В 1993-95 гг. служил в отряде специального 
назначения «Русь» Внутренних Войск МВД РФ. За участие в штурме Аргуна был награждён меда-
лью «За отвагу». С 1995 г. жил в Буйском. Работал строителем при администрации сельского окру-
га, затем – по договорам в других регионах. С 2009 г. был индивидуальным предпринимателем в 
сфере народных художественных промыслов (плетение из лозы).  
 На 1 января 2009 г. на территории Буйского сельского поселения было 512 хозяйств с 1506 
жителями. Село Буйское – 433 хозяйства (1278 жителей), д. Мазары – 33 хозяйства (75), д. Большая 
Сюба – 24 (103), д. Викулята – 2 (2); поч. Чугуевский бывшего Сюксинского сельсовета – 20 (48), д. 
Пакшай, переданная из Лебедёвского сельсовета, постоянного населения не имеет. 
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Лебедёвский сельский Совет 
 
 Был образован в составе Уржумской волости. Ранее территория входила в состав Мазар-
ской (Буйской) волости. Документы сохранились с 1968 г. Список председателей колхозов дан по 
документам ф. 1, оп. 2. На 1 апреля 1936 г. – д. 8, л. 6; на начало 1941 г. – д. 16, л. 46об; на 1 апреля 
1942 г. – д. 25, л. 99об; на июнь 1944 г. – д. 28, л. 5-6.  
 Все починки сельсовета были основаны после закрытия Буйского завода в 1870-х гг. 
Древним населённым пунктом была только д. Пакшай. По переписи 1926 г. в сельсовете было 13 
населённых пунктов с 374 дворами и 1706 жителями. 
 Починок Лебедёвский назван, вероятно, от фамилии землемера Лебедева, отводившего 
участок переселенцам из Буйского («Уржумская старина», №4). Он находился на правом берегу р. 
Мазарки. В 1926 г. – 71 двор с 309 жителями. Отдельным населённым пунктом была обозначена 
Лебедёвская школа – 1 двор, 7 жителей. (С 1948 г. школа стала неполной средней.) На 1 января 
1961 г. было 53 двора с 187 жителями; 1 двор с 10 жителями – татары. Остальные – русские (ф. 14, 
оп. 1, д. 184 и 199). Домохозяева носили фамилии Конюхов (7), Меркулов (5), Мельников (4), Вет-
лужских (2), Жилин (2), Кошкин (2), Романов (2), единично встречались фамилии Алфимов, Забо-
лотских, Казаков, Картавых, Климов, Мальцев, Матрохин, Новосёлов, Опалев, Пинаев, Питерских, 
Пихтин, Попов, Пуртов, Путинцев, Рублёв, Самоделкин, Сипачёв, Терентьев, Трушков, Файзрахме-
тов (татары), Чикулаев, Чугуев. В документах встречаются фамилии Перевозчиков и Тихонин.  
 В починке была библиотека. 2 января 1951 г. её перевели в новое здание (ф. 98, оп. 1, д. 
37, л. 2об).  
 В починке был организован колхоз «Индустрия». В 1935 г. в колхозе были 64 двора и 86 
колхозников (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 133об). В 1936 г. за колхозом закрепили 670,19 га (ф. 1, оп. 1, д. 
83, л. 16). На 7 мая 1941 г., после первого укрупнения колхозов, в «Индустрии» числилось 807,42 га 
пашни, 60,27 га усадеб, 56,37 га сенокосов и 43,18 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111,  л. 160об).  В ап-
реле 1936 г. председателем колхоза был Поликарп Антонович Мальцев (1909-?), он председатель-
ствовал 1 год 4 месяца. В 1941 г. был назван Константин Никанорович Тёплых (1892-?) из «Красно-
го ударника». Весной 1942 г. председателем был Михаил Игнатьевич Климов (см. о нём Буйский 
сельсовет). В 1944 г. работал Иван Ильич Ветлужских. В 1948 г. председателем был Иван Алексее-
вич Кошкин, в марте 1949 г. упомянут В. Д. Кошкин. 30 ноября 1949 г. райисполком обсудил итоги 
проверки колхоза. В. Д. Кошкин был снят с работы, так как он присвоил и растратил за год 1605 
руб., допустил бескормицу, развалил организацию труда; материал передали в прокуратуру (ф. 
98, оп. 1, д. 28, л.224). Но он работал и далее вплоть до укрупнения колхозов.  
 16 февраля 1946 г. Буйский райисполком, удовлетворив просьбу общего собрания колхоз-
ников, разукрупнил «Индустрию». В колхозе осталось 52 двора (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 60). Выделен 
«Красный ударник».  8 января 1948 г. «Индустрию» снова разукрупнили. В колхозе было 65 дво-
ров, во вновь выделенном «16-м Октябре» - 10 дворов. Причиной РИК назвал то, что правление 
колхоза не сумело правильно организовать труд  и оперативной руководство работой бригад, 
трудовая дисциплина снизилась, колхоз экономически ослаб (ф. 98, оп. 1, д. 22, л. 2). Но колхоз 
«16-й Октябрь» фактически не был воссоздан.  
 Чуть ниже центра сельсовета на правом берегу Мазарки находился починок  Конюхов (Ко-
нюховский). В 1926 г. – 16 дворов с 84 жителями. Похозяйственных книг не сохранилось. По Книге 
памяти, фамилии домохозяев были Конюхов и Рассанов, в документах встречаются Меркулов, 
Тёплых и Халтурин.  
 В починке был организован колхоз «Красный ударник».  В июле 1935 г. он насчитывал 15 
дворов с 32 колхозниками (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 133).  В 1936 г. имелось 177,97 га пашни (ф. 1, оп. 1, 
д. 83, л. 15об). С 1932 г. председателем колхоза работал К. Н. Тёплых. 18 декабря 1940 г. РИК ре-
шил объединить колхоз с «Индустрией». 7 мая 1941 г. РИК постановил к 1 января 1943 г. пересе-
лить Конюховский в Лебедёвский (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 5об). Но починок существовал и после вой-
ны. 20 марта 1944 г. Уржумский райисполком решил выделить «Красный ударник» из «Инду-
стрии» вместе со Степановским, но жители последнего сами отказались от выделения (ф. 1, оп. 1, 
д. 117, л. 68). Тем не менее, в 1946 г. колхоз был восстановлен Буйским райисполкомом. Предсе-
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дателем был (после войны) Фома Иванович Пинаев (1912-?), чл. ВКП(б), после укрупнения – бри-
гадир «Светлого пути».  
 Выше Лебедёвского, при впадении в Мазарку её левого притока р. Сухой Мазарки, нахо-
дился починок Степановский. В 1926 г. – всего 9 дворов с 40 жителями. На 1 января 1961 г. было 
11 дворов с 43 жителями (ф. 14, оп. 1, д. 184 и 199). Фамилии домохозяев были Меркулов (3) и 
единично – Баженов, Бешкарев, Зверев, Котлецов, Лежнин, Подкопаев, Самарцев, Чусов. 15 сен-
тября 1964 г. райисполком решил снять починок с регистрации в связи с ликвидацией (ф. 1, оп. 1, 
д. 346).  
 Здесь был организован колхоз «16-й Октябрь». В 1936 г. имелось 175,91 га пашни (ф. 1, оп. 
1, д. 83, л. 15об).  В 1936 г. председателем колхоза был Иван Васильевич Меркулов (1891-?), он 
работал полтора года. 18 декабря 1940 г. РИК постановил объединить этот колхоз с «Индустрией» 
(ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 265об).  18 декабря 1940 г. РИК присоединил и этот колхоз к «Индустрии», но 
починок сносить не стали.  
 Лебедёвский (Буйский) лесозаготовительный участок находился возле Степановского. Со-
гласно похозяйственной книге, индивидуальные дома там были поставлены в 1940 г. Большинство 
жителей жили в коммунальных многоквартирных домах. ЛЗУ возник как следствие открытия 
сплава по Мазарке и был структурой сначала Уржумского леспромхоза №6, а после войны – Буй-
ского лесничества. На 1 января 1961 г. на участке жили 26 семей и 71 человек, из них марийцев 4 
семьи (14 человек) и 1 татарка (ф. 14, оп. 1, д. 179). Фамилии домохозяев были Истомин (2), Мосу-
нов (2), Мошкин (2), Смоленцев (2), единично – Аппаков (мари), Банщиков, Газизов (тат.), Егошин, 
Заболотских, Зверев, Казанцев (мари), Конюхов, Коростелёв, Кошкин, Меркулов, Михеев, Мосо-
лов (мари), Селюнин, Уланов, Чебышев, Элтеров (мари).  
 Здесь было крупное производство. Работали в том числе колхозники. Так, бригада лесору-
бов «Ласточки» (бригадир И. В. Кузнецов) зимой 1949-50 гг. выполнила задание на 230%, загото-
вив 829 куб. м древесины, и зарплата была не менее 800 руб. в месяц (Т. Кожевникова. Сезонное 
задание – на 230 процентов. – «Призыв», 12.03.50 г.). Хорошо работали постоянные работники. 
Так, за сезон 1951-52 гг. шофёр Л. Н. Алексеев выполнил 163 нормы и заработал 10465 руб., шо-
фёр В. П. Сергеев – 147 норм и заработал более 10 тыс. руб.. шофёр Н. С. Горбунов выполнил 136 
норм; электромоторист И. Т. Шарапов выполнил 167 норм и заработал 8 тыс. руб., электрокра-
новщик П. М. Дерюшев – 157 норм и 10100 руб. и т. д. («Призыв», 1.05.52 г.). Зимой 1951-52 гг. на 
участке построили магазин, пекарню, клуб, 10 двухквартирных домов, летом 1952 г. – ещё 6 таких 
домов («Призыв», 27.04.52 г.). Лесоучасток исчез из списка населённых пунктов сельсовета в 1973 
г. 
 Починок Соколовский находился на левобережье Мазарки, отделённый от Лебедёвского 
этой рекой и прудом Соколовской мельницы. В починке в 1926 г. было 90 дворов с 383 жителями, 
на мельнице – 2 двора с 2 жителями. Был снят с регистрации в связи с объединением с Лебедёв-
ским решением райисполкома 18 февраля 1975 г. (ф. 1, оп. 1, д. 585, л. 129). Теперь – улицы Лебе-
дёвского. На 1 января 1961 г. в починке было 22 двора с 93 жителями, в том числе 1 двор (6 чело-
век) марийцев и 1 двор (5 человек) татар (ф. 14, оп. 1, д. 195). Фамилии домохозяев были Волосов, 
Головизнин, Казаков, Конюхов, Крупин, Лаптев, Лапшин, Лежнин, Мартынов, Мельников, Мосо-
лов (мари), Нелюбин, Окунев, Охотин, Попов, Путинцев, Сидоркин, Смоленцев, Тиморгалиев (та-
тары), Толчин, Усков, Якимов. В документах встречается фамилия Питерских. Была также местная 
фамилия Марков.  
 В этом починке организовалось два колхоза. Крупным по тем временам хозяйством был 
«Красный луч» (существовал с 29 апреля 1932 г.). В 1936 г. в нём имелось 568,64 га пашни (ф. 1, оп. 
1, д. 83, л. 16). После укрупнения в 1941 г. имелось 712,24 га пашни, 46,04 га усадеб, 6,86 га сено-
коса и 20,73 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 160). Первым председателем колхоза был Андриан 
Иванович Пихтин. С июня 1937 г. он работал в сельсовете. С 29 января 1938 г. работал Алексей Ва-
сильевич Котельников (1907-?). В 1942 г. председателем был Александр Григорьевич Мартынов 
(1891-?). С марта 1949 г. работал Иван Парамонович Данилов.  
 Второй колхоз назывался «Ласточка». В 1936 г. в колхозе было 263,64 га пашни (ф. 1, оп. 1, 
д. 83, 14об). 18 декабря 1940 г. РИК объединил его с «Красным лучом» (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 265). 
20 марта 1944 г. Уржумский РИК отклонил просьбу колхозников выделить «Ласточку» (ф. 1, оп. 1, 



226 
 

 

д. 117, л. 69об). 28 января 1946 г. Буйский РИК разукрупнил «Красный луч». В нём осталось 48 хо-
зяйств, в выделенной «Ласточке» – 20  хозяйств, и центром был назван поч. Беженка (ф. 98, оп. 1, 
д. 8, л. 27). С  лета 1935 г. председателем был Иван Николаевич Мельников (1907-?). После войны, 
в январе 1950 г., назван А. Г. Мартынов, после укрупнения колхозов – бригадир «Светлого пути».  
 Ниже на левом берегу Мазарки стоял починок Самарцевский (Ключи). В 1926 г. – 53 двора 
с 258 жителями (мари – 1). На 1 января 1961 г. было 26 дворов с 95 жителями, в том числе марий-
цев 3 двора (13 человек) (ф. 14, оп. 1, д. 200). Фамилии домохозяев были Самарцев (6), Михеев (5), 
Якимов (3), Коновалов (2), Чебышев (2), единично – Гусев (мари), Евдокимов, Завьялов (мари), Ли-
хачёв, Меркулов, Плотников, Рябов, Тагаков (мари). В документах встречаются фамилии Потапов, 
Толчин и Шестопалов. Впервые исполком сельсовета предложил райисполкому ходатайствовать о 
снятии починка с регистрации ещё 6 октября 1983 г. (ф. 178, оп. 1, д. 167, л. 43). Снят с регистрации 
29 декабря 2000 г.  
 В починке 15 сентября (или ноября?) 1929 г. был организован колхоз «Победитель». Летом 
1935 г. в колхозе было 52 двора и 99 человек (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 184). В 1936 г. колхоз имел 
620,84 га земель (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 54об).  В 1940 г. колхоз имел 536,67 га пашни, 26,61 га усадеб, 
3,21 га сенокоса и 10,46 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 196об).  
 Основателем колхоза был Афанасий Иванович Толчин (1904-17.05.42, младший политрук, 
погиб под Харьковом).  Он родился в Самарцевском, в 1913 г. окончил Тарасовскую начальную 
школу, в 1915 г. – Буйскую школу. В 1917-22 гг. получил семилетнее образование в Буйской школе. 
В 1926-28 гг. работал в асбестовом руднике на Урале (г. Асбест), в 1928 г. – на Дегтярском руднике 
концессии «Лена Голдфилдс» в Свердловске. В 1928-29 гг. служил в РККА, в 16-м Пермском стрел-
ковом полку. С ноября 1929 г. до апреля 1935 г. – председатель колхоза. Член ВКП(б) с августа 
1932 г.  С 1935 г. – заворг райисполкома, с мая 1936 г. – зам. зав. райзо. В 1936-37 гг. заочно учился 
в Ленинграде (ф. 1, оп. 2, д. 44, л. 167). С 1935 г. председателем был Дмитрий Николаевич Якимов 
(1904-?). С 7 декабря 1936 г. – Алексей Сергеевич Якимов (1897-1956). В 1941 г. председателем 
был Александр Иванович Якимов (1910-?). В 1942 г. был назван Иван Михайлович Коновалов. В 
1945 г. упоминается в документах Сергей Захарович Самарцев. С конца 1945 г. до июня 1951 г. 
председателем был Александр Николаевич Якимов, затем перешедший в сельсовет.  
 Деревня Пакшай – самый древний населённый пункт сельсовета.  Располагается на правом 
берегу Мазарки почти напротив Самарцевского. В переписной книге 1722 г. она не была упомяну-
та, но название её очень древнее. Это – название одного из удмуртских родов («Уржумская стари-
на», №10).  По переписи 1926 г. в Пакшае было 33 двора и 174 жителя (все – мари) и на Пакшай-
ской мельнице 1 двор с 7 жителями. 1 января 1949 г. (самая ранняя из сохранившихся похозяй-
ственных книг) в этой деревне был 41 двор и 192 жителя, все – марийцы (ф. 14, оп. 1, д. 12). Фами-
лии домохозяев: Кузнецов (15), Селюнин (10), Конышев (3), Петров (2), Соловьёв (2), единично – 
Богданов, Вершинин, Воронов, Гусев, Иванов, Лиханов, Моршлутов, Светлаков, Стяжкин. 
 В Пакшае был колхоз «Пролетарка». Судя по всему, он был организован в декабре 1930 г. 
Об этом говорит заявление в адрес Президиума РИКа от Александра Петровича Милютина, дати-
рованное 29-м марта 1931 г. Он, в частности, писал: «Имеются в колхозе некоторые отрицатель-
ные стороны, и самое главное – отсутствие грамотных людей, так как к/х чисто марийский… Прошу 
меня освободить от должности председателя Райкова и послать в колхоз, т к. подходит сезон по-
левых работ» (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 111).  В 1935 г. в колхозе состояли 32 двора с 105 членами (ф. 1, 
оп. 1, д. 73а, л. 1об). 19 марта 1938 г. общее собрание решило переименовать колхоз в 
«Чэвэрмай» («Хороший май»). 12 апреля Президиум РИКа одобрил это решение, но оно не было 
утверждено в области (ф. 1. оп. 1, д. 92, л. 21). В 1936 г. имелось 452,1 га угодий (ф. 1, оп. 1, д. 83, 
л. 15). В сентябре 1940 г. колхоз имел 334,5 га пашни, 18,18 га усадеб, 22,53 га сенокосов и 31,58 га 
пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 195об).  
 В 1931-33 г.г. руководил А. П. Милютин. С 4 апреля 1933 г. до 22 апреля 1936 г. председа-
телем был Николай Ильич Кузнецов (1898-?). Он был местный уроженец, чл. ВКП(б) с 1930 г. В 
1918-21 гг. служил в РККА, воевал на Восточном и Южном фронтах во 2-й и 13-й армиях. С 1936 г. 
работал председателем соседнего Изиморского сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 8, л. 51).  С 1 декабря 
1937 г. председателем был Константин Николаевич Кузнецов (1906-?). В 1941 г. снова назван Н. И. 
Кузнецов. В 1942 г. – Михаил Алексеевич Крюковских. После войны работал снова Н. И. Кузнецов. 
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После него – Георгий Иванович Кузнецов (1912-?). В январе 1950 г. председателем был Андрей 
Андреевич Воронов.  
 Два починка находились на другом притоке Буя – р. Сюбинке.  
 Починок Рассановский в 1926 г. имел 51 двор с 269 жителями. На Рассановской мельнице 
был 1 двор и 1 житель. На 1 января 1961 г. осталось 39 дворов с 169 жителями (ф. 14, оп. 1, д. 193). 
Фамилии   домохозяев  были  Ветлужских (7),  Бахтин (5),  Матрохин (5),  Коскин (3),  Конюхов (2),  
Крюковских (2), Печёнкин (2), Рассанов (2), единично – Антышев, Егоршин, Ескин, Картавых, Конь-
ков, Мельников, Михеев, Новосёлов, Самарцев, Софронов, Фишов. В документах встречается фа-
милия Шмелёв. Снят с регистрации решением райисполкома от 26 февраля 1980 г. (ф. 1, оп. 1, д. 
706, л. 165). В починке была начальная школа. Райисполком закрыл её решением от 5 января 1973 
г. (ф. 1, оп. 1, д. 540, л. 16).  
 В починке был организован колхоз «Культура». В 1936 г. имелось 467,59 га угодий (ф. 1, оп. 
1, д. 83, л. 15).  В 1940 г. – 389,47 га пашни, 31,51 га усадеб, 6,98 га сенокосов и 7,22 га пастбищ (ф. 
1, оп. 1, д. 106, л. 196). С 1935 г. председателем был Константин Фёдорович Фишов (1891-?). С 1942 
г. работал Иван Фёдорович Фишов. В 1947 г. председателем стал Георгий Филиппович Матрохин 
(1894-?), чл. ВКП(б).  
 Починок Алексеевский (на Сюбинке) в 1926 г. состоял из 45 дворов с 176 жителями. Кроме 
того, кордон Алексеевский имел 1 двор с 1 жителем. Кордон был исключён из реестра населён-
ных пунктов решением райисполкома от 6 сентября 1971 г. (ф. 1, оп. 1, д. 496, л. 18), а починок – 
решением от 28 января 1976 г. (ф. 1, оп. 1, д. 615, л. 65). На 1 января 1961 г. в починке оставалось 
32 двора и 142 жителя (ф. 14, оп. 1, д. 155). Фамилии домохозяев были Конюхов (3), Сидоркин (3), 
Кошкин (2), Самарцев (2), Софронов (2), единично встречались фамилии Бердинцев, Булдаков, 
Вараксин, Ветлужских, Казаков, Котельников, Крюковских, Лаптев, Ларионов, Липатников, Марты-
нов, Марьин, Мельников, Меркулов, Новосёлов, Перминов, Селюнин, Чугуев, Чучкалов, Шмаков.  
В  августе 1931 г. был организован колхоз им. В. М. Молотова. В 1936 г. было 333,17 га угодий (ф. 
1, оп. 1, д. 83, л. 14об).  В сентябре 1940 г. в колхозе было 223,72 га пашни, 19,47 га усадеб, 16,97 га 
сенокосов и 5,17 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 198). Основателем колхоза и первым председа-
телем был Андрей Алексеевич Марьин (1905-52, см. о нём Буйский сельсовет). С 1935 г. председа-
телем был Андриан Михайлович Конюхов (1905-?). В ноябре 1937 г. председателем стал Алексей 
Матвеевич Кошкин (1900-?), из местных крестьян. В 1919-24 гг. он служил в постоянном кадре 
учебного судна «Комсомол» в Кронштадте. После службы в РККФ жил дома, в марте 1932 г. всту-
пил в колхоз, с 1935 г. заведовал там свинофермой (ф. 1, оп. 2, д. 25, л. 42об). В 1941 г. назван 
Иван Архипович Самарцев (1908-43, погиб под Сумами). С 1942 г. работал Иван Михайлович Са-
марцев.  
 

Лебедёвский сельский Совет до 1959 г. 
 
 26 февраля 1930 г. президиум райисполкома постановил распустить Лебедёвский Совет 
как неработоспособный (ф. 1, оп. 1, д. 9, л. 41). После выборов председателем Совета стал Алек-
сей Сергеевич Якимов (1897-1956). Он родился в Самарцевском, из середняков. Отец в 1905-09 гг. 
закупал и перепродавал яйцо, держал наёмного работника, так как овдовел в 1901 г. А. С. Якимов 
был единственным ребёнком в семье. Окончил начальную школу. В 1917 г. отец переписал на не-
го своё хозяйство. В феврале 1917 г. был призван в русскую армию, дезертировал с Румынского 
фронта. Попал в румынский лагерь, бежал. В ноябре 1918 г. был призван в РККА. Служил в 1-м ре-
волюционном советском полку на Восточном фронте. Участвовал в боях за Глазов и Оханск. Ранен. 
В феврале 1919 г. был отпущен домой на излечение, в марте снова призван в РККА. Через три не-
дели дезертировал из части в Малмыже. По амнистии Уржумского военкомата вернулся в часть. С 
мая 1919 г. служил в 5-м Приволжском полку у г. Карсуне, затем – в отдельной роте по борьбе с 
дезертирством. В октябре 1920 г. был демобилизован по болезни. С ноября 1920 г. до ноября 1921 
г. – в трудовой армии в Уржуме. В 1922-24 гг. – член сельсовета, в 1926-27 гг. – председатель сель-
ского комитета общественной взаимопомощи. 15 сентября 1929 г. вступил в колхоз «Победитель» 
(с момента основания) как зажиточный середняк, с половиной молотилки и пятой частью жатки. В 
январе 1930 г. был впервые избран председателем сельсовета. В феврале 1932 г. стал председа-



228 
 

 

телем Больше-Вершинятского сельсовета, с ноября 1934 г. – Гремитского сельсовета. В 1932-35 гг. 
– член ВКП(б), из которой был исключён за сокрытия факта дезертирства из РККА (снова принят 
кандидатом в 1939 г.). С 1936 г. – председатель колхоза «Победитель». С декабря 1939 г. до 1942 г. 
– председатель исполкома Шевнинского сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 44, л. 247 и след.). С 1 июля 
1950 г. – председатель колхоза «Прожектор» в Цепочкине, с июля 1954 г. – зам. председателя и 
рядовой колхозник.  
 Сохранившиеся за сентябрь-декабрь протоколы Совета повествуют в основном о борьбе за 
хлебозаготовки. Особой остроты дискуссий нет,  нет  даже  раскладки  заданий  по  селениям.  По  
отчёту РИКа за 1930 год, в сельсовете было 8 кулаков и твёрдозаданцев. Совет никого из них не 
обсуждал. Представляет интерес только протокол заседания Совета от 9 октября 1930 г. Пакшай-
ский член Совета Н. И. Кузнецов возмущался тем, что марийцы живут бедно, голодают, у боль-
шинства нет лошадей, коров, овец. Урожайность была 40 пудов с гектара, тогда как в Алексеев-
ском – 100 пудов. Н. И. Кузнецов заявил: «У нас 13 лет Советское государство никогда не отделя-
ло, ты нацмен или русский, давало тем и другим привилегии и обучение… Я был почтальоном и 
видел, что починки сдают скот и режут, а у марисов по одной корове нет, надо учитывать нацмен-
положение». Ему ответил член Совета Окунев: «Я вижу из слов Кузнецова, что скотину разводить 
не надо. Вы этим сокращаете план хлебозаготовок». Другой член Совета, Тихонин, утверждал: 
«Надо отметить, что никаких прижимов нет ввиду того, что они марисы».  Скидки Пакшаю не да-
ли. Тогда же отчитался председатель единственного колхоза А. И. Толчин. В колхозе было 13 бед-
няков, 12 середняков и 1 батрак. План хлебосдачи по колхозу был 2566 пудов, то есть 110 пудов с 
хозяйства, что было гораздо больше, чем с единоличных хозяйств (ф. 1, оп. 1, д. 31, л. 4-5). Часто 
обсуждался также вопрос ликбеза.  
 20 декабря 1930 г. председателем Совета был снова избран А. С. Якимов, а его заместите-
лем вместо А. И. Толчина стал А. И. Пихтин (ф. 1, оп. 1, д. 31, л. 1).  
 В феврале 1932 г. Совет возглавил Степан Григорьевич Шерстнёв. Его сняли с работы и 
привлекли к уголовной ответственности постановлением Президиума РИК от 25 декабря 1933 г. за 
пьянку и избиение молодого активиста (ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 201об).  
 Коллективизация в Лебедёвском прошла спокойно. В Книге памяти жертв политических 
репрессий упомянуты только 4 жителя починков. Причём Николай Васильевич Исаев из Самар-
цевского был приговорён к расстрелу за службу в полиции при царском режиме ещё Уржумской 
учека 30 июля 1919 г. Вятская губчека подтвердила приговор. Далее следует: «был подвергнут 
расстрелу, но освобождён по амнистии». Реаб. 18.06.92 г. В 1937 г. были осуждены трое. Алек-
сандр Иванович Котельников, 1900 г. р., из Соколовского, по приговору облсуда 23 мая 1937 г. по 
ст. 58-10 получил 7 лет (реаб. 23.12.63 г.). 29 августа 1937 г. был арестован колхозник «Индустрии» 
из Лебедёвского Константин Фёдорович Чугуев. 25 июля 1938 г. облсуд приговорил его по ст. 58-
10 к 10 годам лишения свободы. 23 августа Верховный Суд РСФСР кассировал приговор. 22 мая 
1939 г. областной суд снова осудил его на 7 лет. 7 июля 1939 г. Верховный Суд РСФСР кассировал 
приговор. 26 сентября областной суд полностью его оправдал за недоказанностью обвинения. 
Реально был репрессирован  единоличник из Лебедёвского Андрей Фёдорович Чугуев, 1877 г. р. 8 
октября 1937 г. облсуд по ст. 58-10 и ст. 82 УК РСФСР приговорил его к 10 годам лишения свободы 
(реаб. 25.12.89 г.).  
 12 января 1934 г. председателем сельского Совета стал Иван Иванович Сычугов (1909-
25.09.43) (ф. 1, оп. 2, д. 6, л. 5).  Он родился в Алексеевском, из бедняков, в 1932 г. вступил в кол-
хоз. В 1923 г. закончил 5 классов школы. Работал дома и по найму у кулаков. В 1931 г. призван в 
РККА до декабря 1933 г. (ф. 1, оп. 2, д. 43, л. 106-107). С 1937 г. он работал инструктором райис-
полкома. Пропал без вести под Киевом, воюя  в звании гвардии сержанта, в должности команди-
ра отделения 5-й гвардейской воздушно-десантной бригады. 12 мая Президиум РИК вынес ему 
выговор за извращения в работе по государственному займу. Лебедёвский сельсовет установил 
вместо добровольных платежей твёрдые ставки по 30-40 руб. с взрослого и по 5-10 руб. с под-
ростка. Принудительное взимание денег было отменено (ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 104). 18 июня 1935 г. 
ему снова поставили на вид за бездушное отношение к Пакшайскому члену Совета А. С. Милюти-
ной, которая вступила в конфликт с руководством «Пролетарки» (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 63). 
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 С 28 июня 1937 г. председателем Совета работал Андриан Иванович Пихтин (1900-?). Он 
был из середняков поч. Соколовский. Окончил Лебедёвскую начальную школу. В 1915-17 гг. рабо-
тал токарем на Лысьвенском заводе в Пермской губернии. В 1919-24 гг. – рядовой в РККА, воевал 
с Врангелем. В 1932 г. организовал и возглавил колхоз «Красный луч». Сельсовет возглавлял до 
ухода в  РККА в феврале 1942 г. Член ВКП(б) с 1940 г. Старшина дивизиона, воевал на Юго-
Западном и 3-м Украинском фронтах. Медали «За боевые заслуги» (1943 г.), «За отвагу» (1944 г.), 
«За победу над Германией», орден Красной Звезды (1945 г.). 18 августа 1945 г. был демобилизо-
ван. С октября 1945 г. снова возглавлял исполком Лебедёвского сельсовета. С 19 июня 1951 г. ра-
ботал директором Буйского райпищекомбината (ф. 98, оп. 2, д. 31). 22 февраля 1954 г. он был пе-
реведён председателем укрупнённого колхоза «Светлый путь» в Лебедёвский. В марте 1958 г. был 
снова избран председателем исполкома сельсовета, который был слит с Буйским в 1959 г.  
 Колхозы сельского Совета были достаточно крепкими. 9 июня 1932 г. президиум РИК по-
становил организовать в «Победителе» (поч. Самарцевский) племенную конеферму на 70 голов 
(ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 53об). 9 июня 1935 г. РИК уже забил тревогу. Выяснилось, что на ферме из 23 
маток было 18 истощённых, из 15 голов молодняка было 10 истощённых. Истощённые лошади 
привлекались к работам, корма не заготовлялись, зав. фермой искажал отчётность. Правлению 
колхоза объявили выговор, председателю Совета поставили на вид, зав. фермой Самарцева пред-
ложили привлечь к уголовной ответственности (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 54). Впоследствии коневоды 
стали передовыми в районе. На Всесоюзную сельскохозяйственную выставку 1941 г. были делеги-
рованы многие коллективы и крестьяне сельсовета. Колхоз «Культура», который получил за 4 года 
средний урожай зерновых на 221 га по 15,71 ц/га, а овса – 27 ц/га, укомплектовавший фермы по к. 
р. с. на 106% и по свиньям на 137%, и его председатель К. Ф. Фишов. Колхоз им. Молотова со 
средней многолетней урожайностью 15,27 ц/га. «Красный луч» с урожайностью овса 16,5 ц/га и 
его председатель А. В. Котельников (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 20). Сам сельсовет в целом с многолетней 
средней урожайностью на 1735 га по 12,37 ц/га и его председателя А. И. Пихтина (ф. 1. оп. 1. д. 
111, л. 125).  
 В июле 1942 г. в сельсовете числилось 27 семей эвакуированных, всего 87 человек. 4 семьи 
были из самого Ленинграда, 1 – из Луги, 1 – из Новгородского района, 1 – из Валдайского района, 
19 -  из других сельских районов Ленинградской области, 1 – из Ржева. Среди эвакуированных бы-
ло 6 финских семей. Это были Яколайнены (из колхоза им. Сталина в д. Нотковово), Жильцовы (д. 
Левдусы в том же колхозе), Соккенены (из д. Кузнецово), Ракконены, Ковенены, Соппенены. В 
Алексеевском жили 4 семьи (включая 3 финские), в Соколовском – 12 семей, в Лебедёвском – 6 
(включая 3 финские), в Рассановском – 5. В основном эвакуированные были рядовыми колхозни-
ками. Татьяна Максимовна Александрова с Кировского завода была счетоводом в «Индустрии», 
Тойво Михайлович Яколайнен – бригадиром в им. Молотова, бухгалтер с Октябрьской железной 
дороги Елизавета Алексеевна Соколова была счетоводом в «Красном луче», учительница из Ржева 
Серафима Александровна Вологодская работала в Лебедёвской школе, Антонина Александровна 
Чугунова была счетоводом в «Победителе», Елена Максимовна Чугунова – счетоводом в им. Мо-
лотова (обе Чугуновы были из д. Бобыловская Ленинградской обл.) (ф. 1, оп. 2, д. 17, л. 32-33).  
 В 1941 г. исполком возглавил Константин Никанорович Тёплых (ф. 1, оп. 2, д. 25, л. 89). С 
октября 1944 г. – Михаил Игнатьевич Климов (ф. 1, оп. 2, д. 28, л. 9).   
 После войны началась электрификация сельсовета. 24 марта 1946 г. райисполком решил 
электрифицировать «Культуру» и им. Молотова от Буйской ГЭС (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 88). Осенью 
1949 г. электричество поступило в дома колхозников и на фермы (А. Пихтин. Коммунисты – вожа-
ки народных масс. - «Призыв», 17.01.50 г.). 24 декабря 1949 г. райисполком решил построить Со-
коловскую ГЭС на Мазарке, ответственным был определён колхоз «Красный луч» (ф. 98, оп. 1, д. 
28, л. 262об).  
 17 марта 1950 г. Буйский РИК обсудил работу племенной фермы «Культуры». Пало 7 сви-
номаток из-за плохих условий содержания и кормления. Свинарник был типовым, но в нём было 
холодно, грязно, прогулки свиней не были организованы. Единственная на ферме свинарка физи-
чески не могла справиться с работой. Колхоз считался в районе передовым, и контроль был 
ослаблен. Плохим было положение и с другими видами скота и птицы (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 69).  
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 27 июня 1950 г. Буйский райисполком утвердил слияние колхозов «Ласточка», «Красный 
луч», «Индустрия» и «Красный ударник» в колхоз им. Ф. Э. Дзержинского. Колхозы «Культура» и 
им. В. М. Молотова объединились в колхоз им. В. И. Ленина (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 146).  Председа-
телем первого был избран Иван Парамонович Данилов. С 1951 г. работал Александр Григорьевич 
Мартынов. С 1953 г. – А. Н. Якимов.  
 В колхозе им. Ленина руководил Г. Ф. Матрохин. В этом хозяйстве на косовицу хлебов сра-
зу же направили более 100 колхозников при 6 жатках. Только ржи было 170 га. Строго соблюдали 
индивидуальную сдельщину, организовали соцсоревнование (Ф. Матрохин. Без потерь проведём 
уборку урожая. – «Призыв», 20.07.50 г.).  
 3 июля 1950 г. «Пролетарка» объединилась с колхозом «Йошкар пеледыш» (д. Мазары), в 
связи с чем д. Пакшай передали в Буйский сельсовет (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 151об).  
 5 октября 1950 г. колхоз «Победитель» вошёл в состав колхоза им. Дзержинского (ф. 98, 
оп. 1, д. 33, л. 202).  19 октября райисполком объединил колхозы им. В. И. Ленина, «Индустрия» и 
«Красный ударник» в колхоз «Светлый путь» (ф. 98, оп. 1. д. 33, л. 212).  
 В результате на территории сельсовета оказалось два колхоза. «Светлый путь» (с центром 
в Лебедёвском) по акту от 29 февраля 1952 г. получил 1835,44 га угодий (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 60). 
Колхоз им. Дзержинского (с центром в Соколовском) получил по акту 1469,44 га (ф. 98, оп. 1, д. 43, 
л. 59).  
 «Светлый путь» был в числе лучших колхозов района. Председателем его был избран Г. Ф. 
Матрохин. С февраля 1954 г. колхоз возглавлял А. И. Пихтин. 29 октября 1950 г. Буйский райиспол-
ком решил организовать на его базе специализированное семенное хозяйство (ф. 98, оп. 1, д. 33, 
л. 215).  26 января 1951 г. исполком райсовета решил открыть здесь семенной рассадник по раз-
множению сортов картофеля (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 25об).  Уже к 7 ноября 1950 г. колхоз на 100% 
выполнил план по молоку и на 125% – по мясу («Призыв», 7.11.50 г.).  Колхоз прославился своим 
коневодством. На новогоднем празднике Буйского района 31 декабря 1951 г. «Светлый путь» за-
воевал второе место. Из 24 лошадей он имел 11 голов первого класса. Колхоз им. Дзержинского 
занял 7-е место. Победителем в соревнования коней-двухлеток был жеребец Стебель из «Светло-
го пути», он прошёл дистанцию 1600 метров за 3 минуты 34 секунды. Среди четырёхлеток первым 
был жеребец Сокол (та же дистанция за 2 минуты 48 секунд) (М. Фишов. Итоги выводки племен-
ных лошадей и рысистых испытаний. – «Призыв», 12.01.52 г.). К 1 мая 1952 г. в «Светлом пути» 
ввели конный двор на 20 мест, летом – скотный двор на 40 мест («Призыв», 24.04.52 г.). Впервые 
Буйский район участвовал в областном ипподроме. Из 7 лошадей было 4 из «Светлого пути» 
(«Призыв», 1.06.52 г.). 17 августа на Кировском ипподроме первым на заезде на приз газеты «Ки-
ровская правда» пришёл Сокол (жокей М. И. Самарцев, 1600 метров за 2 минуты 22,5 секунды) 
(«Призыв», 21.08.52 г.). 
 19 июня 1951 г. в связи с переводом А. И. Пихтина в район председателем исполкома 
сельсовета был избран Александр Николаевич Якимов (1910-?). Он родился в Самарцевском, из 
середняков. В 1924 г. окончил Мазарскую начальную школу. В 1932-35 гг. служил в РККА. В 1935-
38 гг. – зав. фермами в «Победителе», затем – рядовой колхозник. С 1941 г. – в РККА, старший 
сержант. Начал боевой путь на Волховском фронте. Был награждён медалями «За победу над 
Германией» и «За взятие Берлина». В 1945-50 гг. – председатель «Победителя». Член КПСС с сен-
тября 1950 г. После укрупнения – зав. животноводством в колхозе им. Дзержинского (ф. 98, оп. 2, 
д. 55). 10 ноября 1952 г. получил строгий выговор за то, что скрыл от обложения сельхозналогом 
своих корову, телёнка, часть приусадебного участка (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 244об). С марта 1953 г. 
был председателем колхоза им. Дзержинского.  
 В 1951 г. «Светлый путь» перевыполнил план по всем видам поголовья скота. Поголовье 
крупного рогатого скота увеличилось на 33%, свиней – на 55%, лошадей – на 10%. Кроме племен-
ной свинофермы, колхоз имел около 30  голов лошадей русской рысистой и орловской пород. 18 
животноводов по итогам 1951 г. получили дополнительную оплату. Доход от животноводства со-
ставил 156 тыс. руб., в том числе от свиноводства – 127 тыс. руб. Весь денежный доход «Светлого 
пути» был 240 тыс. руб. По смете же планировали иметь доход 179 тыс. руб., в том числе от жи-
вотноводства 117 тыс. руб. В колхозе была тепловая электростанция, которая приводила в дей-
ствие пилораму, мельницу, две молотилки  и два агрегата по производству кормов. В 1951 г. кол-
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хоз на закуп  молока приобрёл грузовой автомобиль. На трудодень колхозники получили 1,25 кг 
зерна, 1 рубль, 2 грамма шерсти и 5 граммов мёда. Однако не был выполнен план по птицевод-
ству. Перевыполнив план по урожайности ржи, не выполнили плана по яровым (А. Пихтин. Растёт 
общественное хозяйство колхоза. – «Призыв», 15.02.52 г.). В 1951 г. от свиноматки получили 16,9 
деловых поросят («Призыв», 1.05.52 г.). Передовой была бригада М. Крюковских. В 1951 г. она по-
лучила урожайность зернобобовых 9,85 ц/га, картофеля – 94,6 ц/га, семян многолетних трав – 2,7 
ц/га. Все семена были сортовые: пшеница Лютесценс-62, ячмень Винер, овёс Уржумский, карто-
фель Лорх. Вывезли 340 тонн навоза, 35 ц золы, 40 ц суперфосфата и 5 ц калийной соли. Яровизи-
ровали 20 ц семян пшеницы и 10 ц ячменя. Все семена протравили. Бригада имела 21 конный 
плуг, 20 борон и 20 телег, лошадей средней упитанности. В 1952 г. сеяли 66 га трав, садили 25 га 
картофеля (М. Крюковских. Бригада борется за получение высоких урожаев. – «Призыв», 17.04.52 
г.). В то же время были и недостатки. При уборке в бригаде №3 (поч. Лебедёвский) на 18 га пше-
ницы осталось не менее 45 колосьев на 1 кв. метр, то есть 675 зёрен, или 168 кг на 1 га. Потери на 
этом поле – 3024 кг зерна. В бригаде №1 (поч. Алексеевский) комбайнеры сжинали хлеба на высо-
те 18-20 см, много колосьев не сжиналось. В целом на склады поступало всего 75% выращенного 
урожая (Н. Дракина. В «Светлом пути» не борются с потерями. – «Призыв», 17.08.52 г.).  
 В 1953 г. участниками ВСХВ стали колхоз «Светлый путь» в целом и племенная свиното-
варная ферма (заведующий Климентий Яковлевич Сидоркин, свинарки Мария Алексеевна Мерку-
лова и Милитина Васильевна Самарцева) (решение райисполкома от 13 февраля: ф. 98, оп. 1, д. 
50, л. 31).  
 2 марта 1953 г. сменился председатель исполкома сельсовета. Был избран Анатолий Ива-
нович Фишов (1923-?). Он родился в Рассановском. Из середняков. В 1936 г. окончил Рассановскую 
начальную школу и вступил в колхоз. В марте 1942 г. был призван в РККА. Старший сержант, ко-
мандир расчёта 827-й Невельской ГАП РГК. Член ВЛКСМ с 1943 г., КПСС – с 1945 г. 22 июля 1944 г. 
был тяжело ранен. После излечения в госпитале с 21 декабря 1944 г. работал в «Светлом пути». 
Награждён медалью «За победу над Германией» и орденом Красной Звезды (указ 11 июня 1957 
г.). С июля 1945 г. до февраля 1946 г. – фельдъегерь Буйской конторы связи. Затем – пчеловод кол-
хозов «Культура» и «Светлый путь» (ф. 98, оп. 2. д. 46).  
 Буйский райисполком 28 августа 1953 г. рассмотрел положение в колхозе им. Дзержинско-
го. А. Н. Якимов грубо нарушал устав сельхозартели. За пять месяцев он наложил административ-
ные взыскания на 53 колхозников, с грубыми нарушениями, без вызова на правление. РИК отме-
нил решения председателя колхоза и указал ему (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 149об). 28 сентября 1953 г. 
был снят с работы секретарь исполкома сельсовета Иван Константинович Кузнецов, как уже аре-
стованный за растрату.  
 1 июля 1954 г. исполком возглавил Николай Семёнович Чугуев (см. Буйский сельсовет).  
 В феврале 1954 г. колхоз им. Дзержинского был присоединён к «Светлому пути». По ито-
гам года «Светлый путь»  получил урожайность всего 7,5 ц/га. Доходы были низкими, 252 тыс. руб. 
прошли мимо банковского счёта, строительство велось только наёмной рабочей силой (ф. 98, оп. 
1, д. 64, л. 29об).  
 Опыт колхоза ценился в районе. Так, в 1955 г. в бригаде №1 был выделен специальный 
свинарник для откорма, обустроены кормокухни. Имелись 20 стойл для доращивания 100 голов 
молодняка, 6 помещений для группового содержания 120 откармливаемых подсвинков, 4 столо-
вых. Составили схемы кормления. Работали 4 свинарки, в группах было по 40-60 голов. Ферму воз-
главлял К. Сидоркин. Летом практиковали нагул на клеверном пастбище не менее 4 часов в сутки. 
Организовали трёхразовое кормление. На доращивании суточные привесы были 436 г и до 678 г, 
к концу откорма  привесы достигали 830 г в сутки. В период откорма (214 дней) на голову скарм-
ливали 204 кг концентратов, 124 литров обрата, 655 кг картофеля, 55 кг клеверного сена, 605 г зе-
лёной отавы клевера. На 1 кг расходовалось 4,3 условной кормовой единицы. Подкармливали 
золой и солью.  В 1955 г. на 100 га пашни колхоз получил 12 ц свинины. Денежный доход от этой 
отрасли составил 252,6 тыс. руб. В начале 1956 г. на ферме было 300 голов свиней живым весом 
115-120 кг (Б. Силин. Широко организовать мясной откорм свиней. Из опыта работы колхоза 
«Светлый путь». – «КИ», 6 января 1956 г.). В конце 1955 г. на фермы провели радио, установили 
репродукторы («КИ», 8 января 1956 г.).  
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 Росло благосостояние колхозников. Так, семья Н. А. Крюковских в 1955 г. выработала 1632 
трудодня и заработала на них 3264 кг хлеба, 16 кг масла, 3516 руб., 5 ц сена. Столько же трудод-
ней было у семьи Ф. Е. Сидоркина. Около 1500 трудодней выработала семья Ф. И. Пинаева и толь-
ко деньгами получила около 4 тыс. руб. Семья Г. И. Осипова только сена получила 17 ц (П. Забо-
лотский. Высокая оплата трудодня. – «КИ», 12 февраля 1956 г.). На то же указывал зав. свинофер-
мой. Разводилась Уржумская породная группа. В 1954 г. ферма принесла 187 тыс. руб. дохода, в 
1955 г. – 329 тыс. руб. (Здесь разногласие с главным зоотехником района по племделу Б. Сили-
ным.) Если в 1954 г. на трудодень начислили 50 коп., то в 1955 г. – 2 руб. Многие свинарки работа-
ли на ферме по 10 и более лет. Трудоёмкие работы были механизированы. В 1956 г. колхоз решил 
довести поголовье до 400 свиней, на 100 га пашни получить 18 ц свинины, вырастить и продать 
100 голов молодняка (К. Сидоркин. Выгодное дело. – «КИ», 26 февраля 1956 г.).  Заботились и о 
кормовой базе. В 1954 г. его урожайность клубней достигала 136 ц/га, а в звене М. А. Крюковских 
на площади 8 га собрали по 250 ц/га. В неурожайном 1955 г. получили в среднем 110 ц/га. На 1 га 
вносили 30-35 тонн навоза. Определили семенные участки. Посадку вели по зяби. В 1955 г. отвели 
70 га и решили получить не менее 150 ц/га. На 25 га внесли гранулированные удобрения. Произ-
водили двукратное окучивание в двух направлениях (Р. Мошкина. Увеличить производство карто-
феля. – «КИ», 1 апреля 1956 г.). 
 Не всё шло гладко. На отчётном собрании колхоза признали, что получили низкую уро-
жайность яровых зерновых, отсутствовала механизация ферм, были велики затраты труда в жи-
вотноводстве (И. Никонов. С хозяйским отношением к делу. – «КИ», 6 апреля 1956 г.). На 1956 г. 
приняли повышенные обязательства.  Решили надоить от фуражной коровы 1800 кг молока. Уже в 
первом квартале надоили 517 кг, что было в 1,5 раза больше показателя 1955 г. Всего было 14 до-
ярок. У. М. Ветлужских за квартал получила от коровы 600 кг молока – в 2 раза больше, чем в 1955 
г.  Интересно, что в 1952 г. эта доярка была на последнем месте, за три года вышла на первое. 
Улучшили кормление животных. Грубые корма стали резать, запаривать, сдабривать концентра-
тами, давать 50 г соли в день. Установили рационы: 8 кг клеверного сена, 6 кг соломы, 1 кг зер-
нофуража. С марта увеличили выдачу фуража до 1,5 кг в день, стали давать по 15 кг силоса. Со-
здали комплексные бригады и решили вопрос бесперебойной доставки кормов к фермам. С вес-
ны организовали зелёный конвейер с расчётом задавать в день не менее 40 кг зелёной массы. 
Отвели под это 15 га ржи, 40 га клевера, 40 га викоовсяной смеси, 10 га горохоовсяной смеси, 10 
га кукурузы, не считая отавы клевера и корнеплодов (М. Бешкарева. Обязательства выполним. – 
«КИ», 6 апреля 1956 г.). 
 В целом в 1955 г. собрали 10,5 ц/га зерна и досрочно выполнили план госзакупа. На трудо-
день – 2 руб., 2 кг зерна и др. продукты. Колхоз подписался на 40 тыс. руб. на новый госзаём 
(«КИ», 16 мая 1956 г.).  
 В январе 1959 г. «Светлый путь» был присоединён к колхозу им. М. В. Фрунзе. В связи с 
этим 13 февраля 1959 г. райисполком решил ликвидировать Лебедёвский сельский Совет, присо-
единив его территорию к Буйскому сельскому Совету.  
 

Лебедёвский сельский Совет после 1968 г. 
 
 18 ноября 1967 г. бюро райкома КПСС и райисполком приняли решение о разукрупнении 
Буйского совхоза. Совхозу «Лебедёвский» передали 9400 га, в том числе 7262 га пашни (ф. 1, оп. 1, 
д. 404, л. 285). По акту от 15 марта 1968 г. совхоз получил 9148 га земель, включая 6955 га пашни 
(ф. 1, оп. 1, д. 434, л. 288).  
 Первым директором был назначен Иван Дмитриевич Ильин (1936-83). Он родился в д. Ба-
байловцы Закаринского сельсовета Слободского района. Окончил семилетнюю школу в с. Закари-
нье. Затем работал комсоргом в Каринской МТС. В 1954-58 гг. служил в Северном флоте. С 1959 г. 
– бригадир тракторной бригады, затем парторг Буйского совхоза. Заочно окончил Нолинский тех-
никум механизации сельского хозяйства. Был награждён медалью «За доблестный труд. В озна-
менование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина».  В последние месяцы жизни был тяжело бо-
лен и умер от рака. 17 октября 1981 г. директором совхоза был назначен Мубаракян Гафиятулло-
вич (Борис Григорьевич)  Гафиятуллин (1949-2002). Он родился в д. Кайенсар Ципьинского (ныне 
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Балтасинского) района Татарской АССР. С августа 1967 г. – рабочий Ройского спиртзавода в с. Ла-
зареве. В мае 1968 г. призван на службу в армию. С 1970 г. – рабочий Ройского откормсовхоза, с 
января 1974 г. – зав. фермами, с декабря 1974 г. – бригадир по животноводству. Заочно окончил 
Кировский сельхозинститут по специальности учёного агронома. С июня 1979 г. был секретарём 
парткома совхоза «Ройский».  С 1984 г. – зав. свиноводческим комплексом в с. Лопьял. С февраля 
1985 г. до апреля 1993 г. – директор совхоза «Вятский» в с. Большой Рой (с 20 января 1993 г. – ди-
ректор ТОО «Вятское»). Затем – на пенсии по инвалидности. В 1984 г. директором совхоза был 
назначен Владимир Васильевич  Опалев, 1956 г. р. Он родился в поч. Кургане. Окончил Лебедев-
скую восьмилетнюю школу и Кировский лесопромышленный техникум. После армии  окончил 
экономический факультет Кировского сельхозинститута.  С 1982 г. и вторично с 1988 г. -  управля-
ющий 2-м отделением совхоза, с 1990 г. – руководитель арендного звена по откорму молодняка к. 
р. с.  Впоследствии был главой КХ «Роса», с 2004 г. – индивидуальный предприниматель, пчело-
вод. Весной 1988 г. директором совхоза стал Михаил Иванович Алексеев, 1956 г. р. Он был родом 
из д. Меркуши Рублёвского сельсовета. Закончил Адовскую восьмилетку и Буйскую среднюю шко-
лу, Кировский сельхозинститут по профессии учёного агронома. Работал агрономом в колхозе 
«Восход». Из Лебедёвского в конце 1992 г. выехал в Лебяжье. Стал предпринимателем в области 
заготовок.  С декабря 1992 г. директором совхоза был Леонид Иванович Наумов (см. Буйский 
сельсовет). В январе 1993 г. совхоз был реорганизован в ТОО «Лебедёвское», просуществовавшее 
до  февраля  1999 г.  Последним руководителем  этого  предприятия  с  мая  1993 г.  был  Николай  
Петрович Путинцев (1946-2006). Он был родом из д. Ерши Шестаковского сельсовета Лебяжского 
района (ныне Байсинский сельсовет Уржумского района). Окончил Нолинский техникум механи-
зации сельского хозяйства. Работал в «Лебедёвском» сначала главным инженером, в 80-е годы – 
заведующим гаражом. В 1999 г. вышел на пенсию по инвалидности. 
 29 января 1968 г. райисполком разукрупнил и Буйский сельсовет. В Лебедёвский сельсовет 
передали 15 населённых пунктов с 468 хозяйствами и 1695 жителями. Это были населённые пунк-
ты бывших Лебедёвского и Тарасовского сельсоветов: Лебедёвский, Лебедёвский лесоучасток, 
Покровский, Александровский, Петров, Победа, Луначарский, Тарасовский, Курган, Ивановский, 
Самарцевский, Соколовский, Алексеевский, Рассановский и Самоделкино, которое, впрочем, 
осталось в Буйском сельсовете (ф. 1, оп. 1, д. 431, л. 82).  
 Первая сессия Лебедёвского Совета состоялась 20 марта 1968 г. В его составе было 25 де-
путатов. Те же округа были и на выборах 1969 г. и 1971 г.: Лебедёвский – 5, лесоучасток -1, Соко-
ловский – 3, Рассановский – 1, Алексеевский – 1, Самарцевский – 1, Ивановский – 1, Курган – 2, 
Тарасовский – 2, Покровский – 2, Петров и Победа (снята с регистрации решениями райисполкома 
от 6 сентября 1970 г. и 27 июля 1972 г.) – 1, Луначарский – 2, Александровский – 3 (ф. 178, д. 19, л. 
13-14). В 1973 г. от Александровского избрали 2 депутатов, от Луначарского – 3, от Покровского – 
2, от Тарасовского – 3, от Кургана – 2, от Ивановского -1, от Самарцевского - 1, от Соколовского – 4, 
от Лебедёвского – 5, от Рассановского с Алексеевским – 1 (д. 51, л. 16-19).  В 1975 г. избрали от Ле-
бедёвского 6 депутатов, от Соколовского – 4, от Рассановского – 1, от Самарцевского – 1, от Ива-
новского – 1, от Кургана – 2, от Тарасовского – 3, от Покровского – 2, от Луначарского – 3, от Алек-
сандровского – 2 (д. 75, л. 20-22). В 1977 г. от Лебедёвского было 11 депутатов, от Кургана – 2, от 
Ивановского – 1, от Самарцевского – 1, от Луначарского – 3, от Александровского – 2, от Покров-
ского – 2 и от Тарасовского – 3 (д. 99, л. 21-22).  В 1980 г. от Лебедёвского избрали 11 депутатов, от 
Самарцевского – 1, от Кургана – 2, от Ивановского – 1, от Луначарского -  4, от Александровского – 
2, от Покровского – 1 и от Тарасовского – 3 (д. 126, л. 8). В 1982 г. от Лебедёвского избрали 12, от 
Кургана – 2, от Ивановского – 1, от Луначарского – 4, от Александровского – 2, от Покровского – 1 и 
от Тарасовского – 3 депутатов (д. 154, л. 88). Так же нарезались округа в 1985 г., 1987 г. (д. 180, л. 
1; д. 202, л. 18). 
 На территории сельсовета оказались Лебедёвская и Луначарская восьмилетние школы с 
интернатами, начальные школы Тарасовская (закрыта решением райисполкома от 10 июля 1973 г. 
– ф. 1, оп. 1, д. 541, л. 238), Ивановская (закрыта решением райисполкома от 28 июня 1970 г., ко-
гда в ней осталось 7 учащихся – ф. 1, оп. 1, д. 477) и Рассановская (закрыта решением райиспол-
кома от 5 января 1973 г., о чём сельсовет ходатайствовал на исполкоме 11 ноября 1972 г., в ней 
оставалось 2 ученика – ф. 1, оп. 1, д. 540, л. 16), Лебедёвская и Луначарская библиотеки, Лебедёв-
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ский, Ивановский и Тарасовский клубы (переведён в Луначарский по ходатайству населения ре-
шением исполкома сельсовета от  7 апреля 1972 г. – ф. 178, оп. 1, д. 47, л. 17), Лебедёвский и Та-
расовский ФАПы (в 1971 г. он был переведён в Луначарский), Лебедёвский, Алексеевский, Алек-
сандровский, Ивановский, Кургановский, Соколовский, Луначарский и Тарасовский магазины, 2 
почтовых отделения, пекарня. Луначарская библиотека в 1968 г. обслуживала 6 населённых пунк-
тов с 232 хозяйствами и  527 читателями. Она имела 11 передвижек, книжный фонд в 5300 томов. 
Летом 1968 г. построили новое здание библиотеки. В Лебедёвской библиотеке имелось 11 пере-
движек и фонд в 7500 томов (ф. 178, оп. 1, д. 19, л. 6об-7). Сессия 16 декабря 1968 г. просила 
райисполком выделить средства на строительство нового здания Лебедёвской библиотеки (нахо-
дилась в одном доме с ФАПом) и на капремонт Тарасовского ФАПа (ф. 178, оп. 1, д. 18, л. 11об).  
 20 марта 1968 г. , 19 марта 1969 г., в июне 1971 г., 21 июня 1973 г. председателем испол-
кома была избрана  Зоя Николаевна Чугуева (рожд. Фишова) (1923-2005). Она родилась в с. Буй-
ском. После окончания школы окончила Уржумское педучилище. Работала учителем начальных 
классов в Рассановской и Лебедёвской школах. В 1948 г. вышла замуж за лебедёвского препода-
вателя математики Михаила Ивановича Чугуева, в семье было 8 детей. Была награждена орденом 
«Материнская Слава», медалями «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рожде-
ния В. И. Ленина», «Ветеран труда». После работы в сельсовете до 1977 г. была приёмщицей ком-
плексного пункта, в 1978-81 г. г. - заведующей Лебедёвской библиотекой. 12 мая 1974 г. исполком 
освободил её от обязанностей председателя в связи с выходом на пенсию (40-процентную) (д. 66, 
л. 12). Сельсовет возглавил и был утверждён на сессии 20 июня Геннадий Михайлович Головизнин 
(1940-29.07.74). Он родился в поч. Кургановском. Имел неполное среднее образование, работал  
механиком в совхозе.  Умер от сердечного приступа на покосе. 11 сентября 1974 г. в связи с его 
смертью председателем исполкома были избрана Вера Александровна Вязникова (рожд. Сычуго-
ва), 1949 г. р. (д.  65, л. 32). Она родилась в поч. Александровском. Работала учителем в школе. 
Она же была избрана 19 июня 1975 г. , 28 июня 1977 г., 29 февраля 1980 г. В связи с её выходом в 
декретный отпуск  13 ноября 1974 г. исполком назначил председателем механика совхоза Михаи-
ла Фомича Пинаева (д. 66, л. 25).  11 февраля 1975 г. исполком освободил его в связи с выходом 
Вязниковой на работу (д. 75, л. 11). Впоследствии она уехала в Советск, работала там воспитате-
лем детского сада, затем – в администрации района. 18 февраля 1981 г. в связи с переменой ею 
места жительства сессия Совета сняла с неё депутатские полномочия и избрала председателем 
исполкома Надежду Николаевну Звереву (рожд. Урванцеву), 1955 г. р. Её же избирали организа-
ционные сессии 28 июня 1982 г. , 4 марта 1985 г.  и 26 июля 1987 г. Она была из д. Уланово Сави-
новского сельсовета. Работала акушером Лебедёвского ФАПа. Осенью 1988 г. была избрана сек-
ретарём парткома совхоза. С 1991 г. работала в д. Ветошкино Лебяжского района. 24 ноября 1988 
г. в связи с переходом Н. Н. Зверевой на партийную работу председателем исполкома был избран 
Николай Дмитриевич Жгулёв, 1952 г. р., беспартийный. Он родился в поч. Александровском. 
Окончил Луначарскую школу и Уржумское СПТУ №8. В 1970-72 гг. – в рядах Советской Армии. 
Сержант авиации, заместитель командира взвода в г. Калинине. С 1972 г. – водитель, механизатор 
совхоза. С 1990 г. снова работал в хозяйстве при всех его реорганизациях. В 2009 г. работал в част-
ной фирме на строительстве газопровода, с 2010 г. – в Уржумском ДУ №40 «Вяткаавтодора». 
 В 1968 г. совхоз получил урожайность зерновых 11 ц/га при плане 9 ц/га. Сдали государ-
ству хлеба 8100 ц при плане 4200 ц. Сдали мяса 1270 ц при плане 1160 ц,  молока – 1098 ц при 
плане 11070 ц (ф. 178, д. 18, л. 3об). Но зимовка 1968-69 гг. шла не блестяще. Главный ветврач 
района М. Г. Некрасов на сессии сельсовета 29 октября признал: «то, что было запланировано 
Буйскому совхозу, то всё разделили и нового ничего вашему совхозу не дали» (д. 18, л. 7). Была 
прочная кормовая база, заготовили 40000 ц соломы, 4538 ц сена, 12000 ц картофеля, 63552 ц си-
лоса, 16284 ц концентратов. Имелось 2260 голов крупного рогатого скота и около 800 свиней в 
Рассановском. В 1-м отделении находились Покровская, Александровская и Тарасовская МТФ, 
Петровский телятник и свиноферма. Во 2-м отделении были Лебедёвская. Соколовская, Самар-
цевская и Кургановская МТФ, Алексеевский и Рассановский телятники. Но фермы отремонтиро-
вать не успели, даже не застеклили. Животноводы не имели подмены, работали без отпусков и 
выходных. Не начали зооветучёбу. В 1968 г. получили всего 2133 кг молока на фуражную корову. 
13 февраля при обсуждении ходя зимовки указывалось на отсутствие воды на фермах 2-го отде-
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ления (возили с реки), на то, что жижа не выкачивается или убирается вручную. Не хватало рабо-
чей силы. Свинина была убыточной. Молока только на Тарасовской МТФ испортили 3 тонны, не-
смотря на механическую дойку (ф. 178, оп. 1, д. 18, л. 14-16). 27 октября исполком снова рассмот-
рел ход зимовки. Директор признал: «К зимовке не готовы». Не выполнили план поголовья. Име-
ли 19050 ц соломы, 8155 ц сена, 4000 ц картофеля, 35590 ц силоса, 2000 ц концентратов. На 
условную голову получилось 19 ц к. е. при потребности 25 ц к. е. Корма не подвезли к фермам, не 
организовали дрожжевание и заваривание, были запущены большинство красных уголков (д. 19, 
л. 26). В 1969 г. получили всего 2129 кг молока от фуражной коровы. 
 11 июня 1969 г. сессия рассмотрела наказы избирателей. Приняли наказы о строительстве 
Луначарского медпункта и просили райисполком выделить на это 8000 рублей, моста в Соколов-
ском (на средства совхоза), плотин в Самарцевском и Ивановском. Отказали в открытии автобус-
ного сообщения с Уржумом ввиду отсутствия автобусов, «а главное, нет дороги» (ф. 178, оп. 1, д. 
18, л. 23).  
 13 августа рассмотрели вопрос о состоянии социалистической законности на территории 
сельсовета. Отметили, что товарищеский суд рассмотрел за год всего 3 дела, борьбы с пьянством 
не ведётся, произошли 11 несчастных случаев на производстве (а в журнал записали только 5), в 
совхозе за год совершили 4 тыс. прогулов. И. Д. Ильин: «Механизаторов не хватает, они это знают, 
что их снимут за пьянку и опять поставят». Депутаты обязали руководителей и общественные 
формирования усилить борьбу за дисциплину и профилактику правонарушений (д. 18, л. 25-27).  
В 1969 г. совхоз построил 8 жилых домов, телятник, свинарник, картофелехранилище, двухквар-
тирный дом для учителей Луначарской школы, отремонтировали Лебедёвскую школу. Получили 
урожайность зерновых 13,3 ц/га, картофеля – 87,2 ц/га. Провели уличное освещение в Лебедёв-
ском и Соколовском. Без электричества оставался один Александровский. План товарооборота 
уже за 10 месяцев выполнили на 104%, но депутаты постоянно говорили о перебоях с товарами 
первой необходимости (качественный хлеб, керосин) и злоупотреблениях в продаже водки (в 
розлив) (ф. 178, оп. 1, д. 18, л. 28-30).   З. Чугуева (Приятно. – «КИ», 20.05.69) отметила, что в 1969 г. 
совхоз построил новое здание Лебедёвской школы. В Луначарской школе имелись спортзал, ма-
стерские, опытный участок давал прибыли  по 600 руб. в год. Секретарь парткома совхоза П. Ф. 
Крупин (Совхоз строится. – «КИ», 27.05.69) рассказал, что в совхозе работают 4 плотницкие брига-
ды. Они начали строить мастерскую в Лебедёвском, четырёхквартирный дом под контору отделе-
ния и общежитие, телятник на 80 мест в Тарасовском, склад минеральных удобрений. В 1968 г. 
построили  6 квартир для специалистов, в 1969 г. планировали построить 14 квартир. В Лебедёв-
ском строили три двухквартирных дома, в Соколовском – особняк, начали строить двухквартир-
ный дом в Луначарском.  
 В 1970 г. на совхоз обрушилось природное бедствие. Градом выбило 702 га ржи, 40% яро-
вых, 200 га овса, 53 га гречихи, 100 га ячменя, 160 га силосных культур (д. 18, л. 47об). Гибель по-
севов привела к потере только соломы 7000 ц. Для заготовки сена естественных трав за Вяткой не 
было ни людей, ни лошадей. Корма искали в других хозяйствах. Удой от коровы был 2095 кг. Не 
удалось построить медпункт в Луначарском, хотя здание из Ходовой Гривы привезли в разобран-
ном виде. Построили дом для учителей Лебедёвской школы, мастерскую при школе. Перевезли в 
Лебедёвский разобранную Ивановскую школу.  
 В 1971 г. от коровы получили 1885 кг молока. В это время большее внимание решили уде-
лить животноводству. Главный зоотехник совхоза А. В. Ильина (Смотрим в будущее. – «КИ», 
14.03.72 г.) отчиталась за 1971 г. В совхоз завезли 158 голов чистопородного холмогорского мо-
лодняка к. р. с., организовали отбор тёлок на племя. Племенной молодняк стоял на Соколовской и 
Курганской фермах. В 1972 г. планировали завезти ещё 100 тёлок холмогорской породы. В 1971 
г.приобрели 20 свинок уржумской породы, в 1972 г. планировали купить ещё 50 свинок. Произво-
дилось скрещивание уржумской и крупной чёрной пород. На 1973 г. поставили задачу иметь не 
менее 100 чистопородных свиноматок. К 1975 г. половина молочного стада коров должна была 
быть чистопородной. Хотели открыть филиал станции искусственного осеменения. Ремонтные 
фермы были в Соколовском, Кургане и Покровском. Ставили задачу создать дополнительные дол-
говременные культурные пастбища с тем, чтобы на корову приходилось 0,5 га и на голову молод-
няка – 0,2 га. Ставили задачу заготовить на условную голову 18 ц сена, 25-30 ц клубнеплодов, 50-
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60 ц силоса, 7-10 ц концентратов, 70-80 ц зелёных кормов в пастбищный период. Внедряли ма-
шинное доение на Соколовской, Курганской, Александровской и Тарасовской МТФ, в свинарниках 
устанавливали электротеплогенераторы. Однако страшная засуха мешала развитию совхоза. В 
1972 г. от коровы получили 1942 кг молока. На сессии 10 февраля 1972 г. депутаты отметили, что 
семена 1-2 классов, есть и 3-й класс, семена были некондиционные, частично засорены головнёй, 
большая часть семян картофеля сгнила (д. 45, л. 4). 28 августа сессия отметила, что совхоз загото-
вил 11,2 ц к. е. на голову вместо 25 ц. Слабо шёл ремонт ферм. Имелось 450 голов к. р. с. (только 
коров?) и 573 свиньи. План по молоку был 5100 ц, по мясу – 825 ц (д. 45, л. 33-34). 
 Бичом сельсовета было пьянство и сопутствующие ему нарушения дисциплины. С 1969 г. 
пьяницы обсуждались в Совете. Разбирались и семейные скандалы в Рассановском, и малолетняя 
мать из неблагополучной семьи, и свары в коллективе Рассановской школы (пока её не закрыли). 
Работа активизировалась в 1972 г. с принятием Указа Президиума Верховного Совета РСФСР об 
усилении борьбы с пьянством и алкоголизмом. 28 августа на сессии избрали комиссию по борьбе 
с пьянством. Председателем была главный агроном совхоза Раиса Фёдоровна Романова, секрета-
рём – директор Луначарской восьмилетки Нина Максимовна Волосова (д. 45, л. 27). 17 мая обсу-
дили работу киномеханика, который не просто пил, но и фильм показывал вверх ногами и встав-
лял в аппарат части из разных фильмов. Предупредили (д. 47, л. 23). 3 июля исполком рассмотрел 
сразу дела 7 пьяниц, включая многодетных матерей и киномеханика. Кого отдали в товарищеский 
суд, кого – в ЛТП (д. 47, л. 27-34). 26 сентября исполком в третий раз обсудил поведение киноме-
ханика Ф. К. Ускова и уволил его (д. 47, л. 38). 11 января 1973 г. исполком направил 2 граждан в 
ЛТП     (д. 51, л. 2). 6 марта обязали двух жительниц Ивановского устроиться на работу под угрозой 
отдать под суд как тунеядцев. Тогда же исполком вынес решение об изъятии огнестрельного ору-
жия у жителя Лебедёвского, который в пьяном виде гонялся с ружьём за женой (д. 51, л. 11 и 13). 
Дважды исполком обсуждал недостойное поведение семьи Загвоздкиных. В 1973 г. депутаты, ди-
ректор совхоза, специалисты, бригадиры снова  говорили  о  том, что  рабочей  силы  не  хватает,  
поскольку нет дисциплины, много прогулов, механизаторы используют транспорт в личных целях, 
доярки халатны и т. д., планы производства срываются. Меры принимали только к бюджетникам. 
Так, сессия 21 июня 1973 г. не утвердила в должностях зав. Ивановским и Луначарским клубами и 
Луначарской библиотекой, поскольку они «допускают прогулы и работают от случая к случаю» (д. 
50, л. 21об). Снова встал вопрос о киномеханике: человек сменился, а беспорядки остались. 19 
сентября исполком просил освободить киномеханика В. В. Зыкова от работы (д. 51, л. 49). Кормов 
заготовили недостаточно. От коровы получили 1825 кг молока.  
 Совхоз вступил в 1974 г., имея 51% потребности в семенах зерновых (из них 17% первого 
класса) и 50% потребности в семенах многолетних трав (д. 65, л. 4). В целом планы продажи про-
дукции государству были выполнены (кроме картофеля). От фуражной коровы получили 1871 кг 
молока при плане 2100 кг. На сельсовет дали план сдачи молока от населения в объёме 25 тонн, 
по 150 кг от коровы. Тогда у жителей Лебедёвского была 31 корова, Соколовского – 30, Луначар-
ского – 25, Александровского, Покровского и Кургана – по 19, Тарасовского – 17, Ивановского – 13, 
Рассановского – 9 и Самарцевского – 6. Всего на 1189 жителей было 188 коров (д. 65, л.16).  Ана-
логичные задания сельсовет получал ежегодно, и выполнялись они плохо. Так, на 1977 г. план был 
30 тонн – по 220 кг от коровы (д. 97, л. 4).  
 23 апреля 1974 г. исполком обсудил работу Лебедёвского клуба и почты. Просили управ-
ление культуры уволить зав. клубом, которая по существу не работала, отапливала клуб только во 
время киносеансов, была груба «со старшими», не ходила на фермы, а «молодёжь ходит в клуб 
только хулиганить». Уржумское отделение связи просили уволить одну почтальонку и вынесли 
предупреждение второй за пьянку в рабочее время и аморальное поведение (д. 66, л. 6-7). 13 но-
ября исполком снова ставил вопрос об этих почтальонах (там же, л. 26). 26 апреля исполком от-
правил в ЛТП одного гражданина (там же, л. 11), 11 сентября – ещё троих, в том числе супругов 
(там же, л. 19). 27 декабря исполком учредил две комиссии по неблагополучным семьям. Эти ко-
миссии возглавили директора восьмилетних школ Н. П. Половников в Лебедёвском и Н. М. Воло-
сова в Луначарском (там же, л. 29). Процесс продолжался и далее. 22 июля 1975 г. направлен в 
ЛТП ещё один гражданин (д. 75, л. 40). 24 декабря исполком направил в ЛТП двух супругов, одну 
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одинокую женщину, направил ходатайство о лишении родительских прав ещё на одну (д. 75, л. 
60).  
 Из стратегических вопросов решали земельный. 6 июля по докладу агронома Р. Ф. Рома-
новой обсудили соблюдение земельного законодательства в совхозе. Решили распахать все пу-
стующие приусадебные участки в Петровом, Алексеевском, Кургане, Ивановском и Самарцевском, 
залежи у Самоделкина и ввести эти земли в севооборот в 1975 г. Решили запахать лишние поле-
вые дороги (д. 66, л. 18). 13 ноября исполком обязал владельцев всех не используемых построек 
снести их до 1 января 1975 г., в противном случае они передавались в пользование сельсовета 
(там же, л. 27).  
 21 августа 1975 г. сессия Совета решила заказать проектную документацию на строитель-
ство школы на 160 мест (д. 69, л. 28). Тогда в Лебедёвской школе было 86 учащихся, в Луначарской 
– 120 (д. 75, л. 1). В 1976 г. осталось соответственно 80 и 96 (д. 82, л. 1). Работали интернаты, не-
смотря на попытки их закрыть: отстояли родители. В школах работали буфеты с горячим питани-
ем. 17 сентября 1975 г. исполком создал комиссию по заочному обучению в связи с переходом к 
всеобщему среднему образованию (д. 75, л. 46).  
 24 декабря 1975 г. сессия обсудила работу магазинов Буйского совхозрабкоопа. Предло-
жили СРК открыть магазин в Покровском, снабжать Курган хлебом  трижды в неделю, раз в месяц 
направлять автолавки во все населённые пункты (д. 69, л. 41).  
 В 1976 г. Совет работал активнее, чем в предыдущие годы. Чаще обсуждали работу совхо-
за. На весенний сев семян зерновых было уже 93,8% потребности, но 1-2 классов – всего 19,6%. 
Семена картофеля практически погибли – грелись в буртах, так как  были поражены сухой гнилью 
(д. 80, л. 31). 11 февраля 1976 г. исполком обсудил вопрос о ходе зимовки. Отметили неудовле-
творительную работу ряда животноводов, падение удоев. В Покровском скотник пил, навоз не 
удалялся с фермы. Тарасовский бригадир пил в рабочее время. В Самарцевском доярка пила на 
работе, рационы и график кормления не соблюдались, марля и лавсан не мылись. Сходная карти-
на была на Лебедёвской МТФ. Не хватало хвои и картофеля. Благополучную картину показали Лу-
начарские и Александровские фермы. Исполком решил помочь в заготовке хвои силам населения 
и поставил  на  вид  соколовской  доярке  и  дирекции  совхоза  (д. 82, л. 6-8).  29  марта  исполком  
рассмотрел вопрос о состоянии охраны труда и техники безопасности в совхозе. В 1975 г. было 23 
несчастных случая, в первом квартале 1976 г. – 3. Потеряли 457 рабочих дней, выплатили компен-
саций 2059 руб. 55 коп. Инструктажи по ТБ с животноводами не проводились, инженер по ТБ не 
появлялся на объектах. Приняли соответствующее решение об устранении и пр. (д. 82, л. 21). 22 
апреля исполком рассмотрел вопрос о санитарном состоянии МТФ и столовых. В столовых было 
относительно чисто, но работники не имели санитарных книжек. Обязали их пройти медосмотр. 
На фермах была грязь, но дирекция совхоза не принимала мер к их очистке от остатков кормов и 
т. п. (д. 82, л. 29). 15 июня исполком снова рассмотрел вопрос об использовании земель. Приуса-
дебные участки так и не запахали, сорняки у ферм не убирались. Граждане имели земли на усадь-
бах больше, чем было за ними записано в шнуровых книгах (исполком проводился по итогам про-
верки участков в июне месяце). Постановили убрать с яровых полей проволоку (?), перепахать 
старые клевера у Лебедёвского, убрать сорняки с усадеб и от ферм, перепахать заброшенные 
усадьбы и привести площадь приусадебных участков в соответствие с шнуровой книгой (д. 82, л. 
39 и 41). 25 августа исполком обсудил ход уборки урожая. Год был тяжёлым, шли затяжные до-
жди. Исполком отметил, что в этих условиях ремонт уборочной техники в совхозе идёт неудовле-
творительными темпами. Решили поднять всё трудоспособное население на спасение урожая, на 
переворачивание валков ржи и на ручную уборку яровых (по 0,3 га на человека) (д. 82, л. 50-52). 
28 сентября сессия сельсовета рассмотрела вопрос о зимовке. Оказалось, что грубыми кормами 
стадо было обеспечено на 88%, сочными – на 129%, концентратами – на 62%. Ремонт ферм во-
время не провели. Совхоз переводил скот на стойловое содержание. Сессия решила немедленно 
начать ремонт ферм, ускорить скирдование соломы на грубый корм, привести в рабочее состоя-
ние красные уголки ферм и провести телефон на Александровскую и Самарцевскую МТФ (д. 80, л. 
12). 16 ноября исполком рассмотрел вопрос о подготовке кадров механизаторов в совхозе. Ди-
рекции и парторганизации исполком поставил на вид за неудовлетворительную работу в этом 
направлении. Предполагалось перевести технический парк на двухсменную работу, а людей не 
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хватало, и совхоз направлял в Уржумское СПТУ №8 очень мало учащихся. Учёба с работающими 
механизаторами тоже не проводилась. Решили привлечь на учёбу (переподготовку) всех механи-
заторов, не работающих по специальности (д. 82, л. 71). В связи с ситуацией с рабочими кадрами 
исполком 14 декабря 1976 г. рассмотрел вопрос о связи школы с сельским хозяйством. Постано-
вили, что дирекция совхоза и исполком совместно организуют работу школьных производствен-
ных бригад, проведут встречу с выпускниками – специалистами сферы обслуживания и передови-
ками производства в порядке профориентации (д. 82, л. 77).  
 Итоги года были не блестящими (В. Ветлужских. Больше требовательности. – «КИ», 
12.03.77). В 1976 г. совхоз получил 441 тыс. руб. убытка, в основном от мясомолочного животно-
водства. Продуктивность животных была низкой. От 100 коров не родились по 31 телёнку. Пала 
четверть народившихся поросят. Маслозавод вернул молока на 1750 руб. Средний сдаточный вес 
к. р. с. был 228 кг. Затянули сроки сева, внесли мало удобрений. Урожайность составила всего 9,1 
ц/га (при обязательствах 14 ц/га). За год допустили 972 прогула, что равнозначно тому, будто весь 
совхоз не работал 3 дня. Необходимо было снижать себестоимость за счёт повышения продуктив-
ности животных, правильной организации труда и укрепления трудовой дисциплины.  
 Главный экономист совхоза докладывала и о некоторых достижениях (В. Целищева. Зве-
нья должны утверждать себя. – «КИ», 19.03.77). В 1976 г. в совхозе были организованы 7 механи-
зированных звеньев. Лучшим было звено А. М. Путинцева. Эти 9 человек обрабатывали 990 га 
зерновых. Урожайность была на 2 ц/га выше, чем по совхозу, а ячменя – на 9 ц/га. Себестоимость 
зерна была ниже средней. За перевыполнение плана валового сбора зерна звено было премиро-
вано в размере 9,2 коп. на 1 руб. зарплаты. Но экономист считала, что при сдельной оплате труда 
стимулов у механизаторов недостаточно, и необходимо переходить к аккордно-премиальной си-
стеме оплаты труда с повременным авансированием, изменить форму учётных документов и тех-
нику учётного процесса. Необходимо было механизировать погрузочно-разгрузочные работы, ко-
торые составляли 30-40% объёма всех сельхозработ в совхозе.  
 11 февраля 1976 г. исполком рассмотрел вопрос о бродячих собаках. Поводом было пись-
мо ветерана войны А. И. Самоделкина в «Кировскую искру». Решили силами местных охотников 
организовать отстрел бродячих собак вне пределов населённых пунктов (д. 82, л. 13). 22 апреля 
исполком рассмотрел работу библиотек. В них шли хорошие поступления книг из Кировского кол-
лектора. Однако Лебедёвская библиотека не  имела  передвижки  в  Ивановском, а  Луначарская  
библиотека имела единственную передвижку в Покровском, причём книги там заменялись раз в 
год. Обязали восстановить передвижки (д. 82, л. 30).  
 15 июня 1976 г. из пределов сельсовета был выселен в 24 часа не работающий гражданин, 
живший на пенсию сестры – инвалида по психическому заболеванию. Он был наказан за система-
тическую пьянку, спаивание несовершеннолетних, тунеядство и аморальное поведение в быту (д. 
82, л. 43). 25 августа исполком направил в Ашлань ещё одного человека. 19 октября на исполкоме 
отчитывались участковые уполномоченные РОВД. Им предписали усилить работу среди населе-
ния (особенно среди механизаторов), проводить работу со школьниками. Исполком обязался ак-
тивизировать работу общественности и товарищеских судов. Тут же исполком зарегистрировал 
совхозную ДНД (д. 82, л. 66).  
 1977 г. прошёл под знаком обсуждения и принятия новой Конституции СССР и нового за-
кона о статусе народных депутатов. С самого начала года, ещё до принятия Конституции 7 октября 
1977 г., расширившей полномочия местных Советов, работа Лебедёвского сельсовета активизиро-
валась. 
 14 января исполком впервые утвердил народнохозяйственный план совхоза (д. 99, л. 1). В 
декабре сессия Совета утвердила план развития и строительства на 1978-80 гг., который в деле 
отсутствует.  
 Сессия 22 апреля поставила вопрос «Об организаторской роли специалистов в повышении 
уровня сельскохозяйственного производства». Депутаты и приглашённые высказывались откро-
венно. Зоотехник 1-го отделения, депутат В. И. Головизнин: «Животноводам нет никакого облег-
чения, фермы не механизированы. Животноводы скоро все будут пенсионного возраста, нет под-
менных животноводов, поэтому мы много времени затрачиваем на второстепенные дела, а не на 
свои непосредственные обязанности». Агроном Т. М. Головизнина: «В растениеводстве 53% при-
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ходится на ручной труд. Надо посылать инженера и механиков таскать мешки, так, может быть, 
быстрее будут внедрять механизацию на токах, складах». Директор совхоза депутат И. Д. Ильин: 
«За качеством молока никто не следит, полная бесконтрольность со стороны специалистов по 
жирности молока, отсутствует работа по племенному делу… Самые низкие в районе привесы КРС 
– 250-300 граммов... Необходимо внедрить двухцикличный распорядок дня на фермах». Управ-
ляющий 1-м отделением депутат В. Г. Неганов: «Никто из специалистов не бывает на молокозаво-
де, не контролирует правильность определения жирности молока, влажность зерна в Заготзерне. 
Ни одного рационализаторского предложения не внёс инженер по механизации ферм…» Что ка-
сается 1-го отделения, то в Самарцевском доярка по 2 суток не доила коров и не поила телят, раз-
вела антисанитарию на ферме, пила на рабочем месте, а бригадир по животноводству не появ-
лялся на фермах и постоянно бывал пьян. Сессия решила повысить ответственность специалистов, 
организовать помощь дирекции молодым специалистам, обязала зооветспециалистов строго сле-
дить за порядком на фермах, закончить зооветучёбу к маю и присвоить дояркам классность, а 
пьющую доярку в очередной раз предупредили (д. 97, л. 14-16). Однако на сессии 29 ноября глав-
ный зоотехник совхоза депутат А. В. Ильина снова отмечала: «В совхозе никаких перспектив на 
лучшее нет, пока не будет хорошего хозяина, дело не исправится, всё пущено на самотёк, никакой 
механизации на фермах нет» (д. 97, л. 51-52). Сессия 16 декабря по докладу А. В. Ильиной призна-
ла, что зимовка организована плохо. Корма были, но не подвозились своевременно к фермам, не 
приготавливались к скармливанию, на ряде ферм нет горячей воды и дров, и во всём 2-м отделе-
нии не нашли пилы распилить их для фермы. Искусственное осеменение было «не на должном 
уровне» (д. 97, л. 55-56). Удой от коровы был 1919 кг. 
 25 мая исполком в очередной раз ставил вопрос о выполнении указа Президиума Верхов-
ного Совета РСФСР от 1968 г. об усилении борьбы с сорняками. Он практически не исполнялся. 
Исполком потребовал следить за санитарным состоянием улиц, «объявить войну сорнякам». В 
очередной раз дирекцию совхоза обязали принять конкретные и действенные меры по ликвида-
ции самовольных припашек к приусадебным участкам, распахать все пустующие усадьбы и засе-
ять их многолетними травами (д. 99, л. 35).  Затем обязали всех служащих отработать в совхозе на 
заготовке кормов по 10 дней (там же, л. 36). 21 июля исполком рассмотрел вопрос о качестве 
продукции совхозных хлебопекарни и столовой. Обязали медиков следить за санитарным состоя-
нием столовой и наличием у работников санитарных книжек, зав. пекарней обязали улучшить ка-
чество хлеба и прекратить его продажу с пекарни (там же, л. 48). 28 ноября исполком вторично 
обсудил вопрос о подготовке кадров механизаторов  в  совхозе  и  о  технике  безопасности  и  не  
нашёл сдвигов в этом деле. Кроме того, во  2-м отделении (в Лебедёвском) были систематические 
пьянки, прогулы, использование техники в личных целях в рабочее время без оформления путё-
вок, плохой учёт рабочего времени. С начала года было 11случаев производственного травматиз-
ма, потери составили 146 рабочих дней, выплаты – 676 руб. Были 3 бытовых травмы с потерей 28 
рабочих дней и выплатой по больничным 107 руб. Общая заболеваемость по совхозу с учётом 
предродовых отпусков составила: 151 больной, 1900 рабочих дней, 9186 руб. выплат (д. 99, л. 66-
68).  
 28 февраля 1977 г. исполком обсудил работу культпросветучреждений.  Решили улучшить 
работу клубов и библиотек, вести работу с населением по пропаганде важнейших событий в 
стране и за рубежом, использовать с этой целью кино. Решили создать лекторскую группу и 
утверждать её на парткоме. Решили торжественно отмечать даты красного календаря. Отметили 
неудовлетворительную работу Луначарской библиотеки. Предложили рабочкому приобрести для 
Лебедёвского клуба телевизор и магнитофон. Рекомендовали зав. клубами проявлять больше 
инициативы в организации вечеров отдыха, чествованиях передовиков, совершении новых обря-
дов и привлечь к делу комсомольскую организацию (д. 99, л. 9). 15 апреля исполком утвердил 
план работы лагерей труда и отдыха при обеих школах. Два сводных отряда (производственные 
бригады) заключили с совхозом договор на выращивание корнеплодов (д. 99, л. 17). 29 августа 
исполком утвердил комиссию по организации заочного обучения в школах (директора школ В. П. 
Алябышев, Н. М. Волосова и др.).  
 Велась борьба за правопорядок. 15 апреля исполком рассмотрел заявление зав. РОНО Е. В. 
Мотовилова по поводу директора Лебедёвской школы депутата Н. П. Половникова, который при-
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своил государственные средства, пил в рабочее время, ослабил контроль за учебно-
воспитательным процессом. Дали согласие на его увольнение (д. 99, л. 23). 22 апреля согласие 
дала и сессия Совета (д. 97, л. 19). 25 мая на исполкоме выступил прокурор района А. И. Рокин, 
прося дать согласие на привлечение депутата Н. П. Половникова к уголовной ответственности за 
присвоение в 1972-75 гг. 690 руб. из фонда всеобуча. Исполком согласия не дал, поскольку участ-
ник Великой Отечественной войны, уже уволенный с работы, понёс наказания по партийной и 
служебной линии и полностью возместил государству ущерб (д. 99, л. 38). Директором Лебедёв-
ской восьмилетней  школы был назначен Валерий Петрович Алябышев. 29 августа прокуратура 
просила дать согласие на привлечение к уголовной ответственности директора совхоза депутата 
И. Д. Ильина. Пятеро рабочих совхоза в рабочее время в пьяном виде поехали на МТЗ-50 в Козло-
ял за водкой. Директор их остановил, при этом пришлось применить силу. Один из пьяниц был 
выкинут директором совхоза из тракторной телеги и ушиб спину («менее тяжкие телесные повре-
ждения»). Исполком отказал прокуратуре, сочтя, что И. Д. Ильин просто выполнял свой долг, пре-
секая нарушение трудовой дисциплины (д. 99, л. 55). Тот же исполком заслушал отчёт комиссии 
по борьбе с пьянством и алкоголизмом. Она с начала года собралась всего трижды и обсудила 
поведение двух неблагополучных семей (там же, л. 58).  
 22 февраля 1978 г. сессия рассмотрела вопрос о торговом и бытовом обслуживании насе-
ления сельсовета и мерах по его улучшению. Рекомендовали Буйскому совхозрабкоопу улучшить 
работу автолавок, раз в месяц выезжать с торговлей во все населённые пункты. Рекомендовали 
улучшить работу КПП РБУ, организовать выезды службы быта во все населённые пункты и везде 
принимать заказы населения (д. 106, л. 71). КПП выполнял план, но в основном за счёт торговли 
готовыми изделиями.  
 В 1978 г. совхоз организовал уборку трав комплексно, по ипатовскому методу. Имелось 
1530 га озимых, 200 га пшеницы, 1216 га ячменя, 1267 га овса, 100 га на зелёный корм, 1160 га 
многолетних трав, 165 га картофеля, 30 га корнеплодов, посеяли также масличную редьку. В сов-
хозе было 65 тракторов, 25 комбайнов, 2 КИР-1,5, 1 КУФ, 6 силосоуборочных комбайнов, 7 рядо-
вых жаток, 4 тракторные грабли, 2 пресс-подборщика, 4 навесных волокуши, 2 стогомёта. Нагрузка 
на комбайн была 206 га, на жатку – 472 га, на косилку – 100 га. Естественные сенокосы за Вяткой 
составили всего 12% площади трав. Зерновые на 80% убирались в валки, только на 20% - напря-
мую (д. 106, л. 48-50). С самолета подкормили 1760 га озимых и 720 га сеяных трав (там же, л. 39). 
Осень было дождливая. Несмотря на это, получили урожайность зерновых 17,6 ц/га при плане 14 
ц/га. План продажи хлеба государству выполнили на 113%. Заготовили 11167 тонн силоса (по 13,1 
т на корову). Всего на условную голову заготовили 18,2 ц к. е. против 15,4 ц в 1977 г., но при плане 
25 ц. План приёма молока от населения  сельсовет  впервые  выполнил  и  перевыполнил  (за  10  
месяцев было уже 105,4% готового плана), перевыполнили план закупа мяса, но плохо сдавали 
шерсть.  
 Хуже были дела в животноводстве. По молоку был рост, но по мясу план не выполнялся. 
Среднесуточный привес по к. р. с. был 420 г, по свиньям – 238 г. За 10 месяцев всего 20% молока 
сдали первым сортом. Ситуация в животноводстве постоянно затрагивалась на сессиях и испол-
комах как тяжёлая, но конкретных решений сельсовет в этом направлении не принимал (д. 106, л. 
17-19). Удой от фуражной коровы резко увеличился по сравнению с 1977 г. – 2601 кг молока.  
 Большинство наказов избирателей было выполнено (кроме тех 9 наказов, которые мог ис-
полнить только совхоз).  Восстановили уличное освещение в Лебедёвском и Луначарском, прове-
ли водопровод по ул. Набережной в Лебедёвском, восстановили прудки в Ивановском и Алексан-
дровском, отремонтировали и оборудовали клуб в Тарасовском (д. 106, л. 55). В 1978 г. построили 
два двухквартирных дома, достроили коровник в Александровском, свинарник-маточник и зер-
носклад в Луначарском, откормочную площадку к. р. с., АВМ-0,65. Совхозрабкооп и КПП выполни-
ли свои планы. Нормально работали школы, интернаты (16 детей жили в Луначарском и 15 – в 
Лебедёвском). Но численность учащихся продолжала сокращаться. В Лебедёвской школе в 1977 г.  
было 75 учащихся, в 1978 г. – 66; в Луначарской соответственно 64 и 51 (д. 106, л. 21). В 1979 г. – 62 
и 48 (д. 119, л. 50). 
 Успехи совхоза могли быть гораздо большими, если бы не разлагалось население сельсо-
вета или совхоз боролся бы с разложением более активно. Так, в 1977 г. комиссия по борьбе с 
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пьянством обсудила всего 4 пьющих на производстве рабочих совхоза, её председатель на испол-
коме жаловался на полное отсутствие помощи со стороны профкомов (д. 113, л. 59). Исполком 
требовал усилить работу, особое внимание обращая на нарушения правил дорожного движения, 
пьянство и лихачество водителей (там же, л. 63).  Но в 1978 г. комиссию и вовсе распустили как 
созданную с нарушениями закона (то же самое произошло во всех сельсоветах). 1 апреля испол-
ком сформировал детскую комнату милиции на общественных началах. На том же заседании ис-
полком обсудил состояние трудовой дисциплины во втором отделении совхоза. Дирекцию совхо-
за обязали принимать меры и взимать с виновных нанесённый ими материальный ущерб (там же, 
л. 51). Товарищеский суд в 1978 г. собирался всего один раз и рассмотрел дело на 3 пьяниц (там 
же, л. 22). ДНД выходила на дежурство только 1-2 и 9 мая. Провела 1 рейд, при этом задержанных 
не было. Исполком обязал её  регулярно проводить рейды и патрулировать улицы в выходные 
дни и в дни получки (там же, л. 18).  
 Не всё зависело от депутатов и дирекции совхоза. 26 декабря 1978 г. сессия Совета рас-
смотрела вопрос о выполнении решения райсовета от 23 декабря 1977 г. «О строительстве соци-
ально-культурных учреждений и культурном обслуживании населения». Доклад В. А. Вязниковой 
о том, что и в стране в целом довольно низкий удельный вес капитальных вложений в непроиз-
водственную сферу, менее 100 тыс. руб. на застройку одного перспективного посёлка, и что Л. И. 
Брежнев на июльском (1978 г.) Пленуме ЦК КПСС поставил задачу преодолеть такое отставание. В 
деловой части доклада В. А. Вязниковой и инженера-строителя совхоза Г. И. Жилина приводились 
следующие факты. В 1977 г. планировали начать строительство Лебедёвского клуба на 300 мест. 
Государство выделило 86,5 тыс. руб., Уржумская МПМК объединения «Кировколхозстрой» освои-
ла 18,9 тыс. руб. (21,8%). В 1978 г. МПМК фактически сорвала строительство, хотя ассигнования 
достигли 130 тыс. руб. (в конечном итоге клуб так и не был построен). Кировская ПМК-20 на строи-
тельстве водопровода в Лебедёвском освоила 21 тыс. руб. из лимита ассигнований 31 тыс. руб. 
Планировали в 1977 г. построить 5 домов, построили 3 дома. В 1978 г. вместо 4 домов построили 2 
дома и 2 только начали строить. Планировали начать строительство школы на 150 мест (так и не 
удалось построить). В 1979 г. планировали начать строительство асфальтированной дороги Лебе-
дёвский – Луначарский (нет до сих пор, только отсыпали полотно от Лебедёвского до  трассы Ки-
ров - Вятские Поляны через Александровский). В 1980 г. планировали построить совхозную столо-
вую на 80 мест (успели). В ветхое состояние пришла Луначарская школа, не строились медпункты 
(д. 106, л. 1-2).  
 10 февраля 1979 г. исполком обсудил вопрос о зимовке скота. Навоз не убирался своевре-
менно. В Покровском 150 телят три недели стояли в навозе. Жижа не откачивалась. Систематиче-
ски задерживалась сдача скота государству, сдали только 50 тёлок «тощаком». Товарищеский суд, 
цехкомы, рабочком работали плохо, мер к нарушителям дисциплины не принимали. По 5 дней на  
фермы не завозили силос, по 2 дня не поили скот в Самарцевском и даже в самом Лебедёвском 
(д. 120, л. 5).  
 21 февраля сессия Совета рассмотрела вопрос о работе специалистов совхоза по внедре-
нию высокоурожайных сортов сельхозкультур (д. 119, л. 68-72). Доклад сделала главный агроном 
совхоза Т. М. Головизнина. Совхоз располагал 9156 га угодий. Пашня занимала 7002 га. 59% пашни 
(4130 га) занимали зерновые культуры, 27,5% (1807 га) – кормовые, 2,5% (165 га) – картофель, 10% 
(900 га) – пары. В 1978 г. урожайность была 16,4 ц/га, но часть зерновых ушла под снег. Семенное 
зерно теперь производили в специализированных семенных хозяйствах. Совхоз был прикреплён к 
колхозу им. Калинина. За сдачу элитного зерна совхоз перестал получать доплату. Не было суши-
лок. До 1978 г. совхоз вообще не сушил зерно. Два года как внедрили пшеницу «Ленинградка». В 
1977 г. она дала 17,6 ц/га, в 1978 г. – 19,4 ц/га и ещё по 6 ц оставили в поле. Овёс, ячмень, рожь 
давали по 11 ц/га. Заложенные на посев 1979 г. семена пшеницы потеряли всхожесть, и их скор-
мили поросятам. Выращивали ячмень сортов «Луч», «Север» и «Московский-121». Последний да-
вал 19-20 ц/га и хорошие семена. Овёс «Фалёнский» требовал замены и не хватало его семян. 
Клин под рожью сократился с 2000 га до 1500 га. Урожайность была 10-15 ц/га. Выращивали сорт 
«Вятка», который требовал замены. Сорт «Гибрид» себя не оправдал, желательно внедрять сорт 
«Восход». На 40 га сеяли озимую пшеницу сорта «Мироновская». С горохом, викой и гречихой «не 
везёт», гречиху желательно изъять из севооборота. Горох «Красноуфимский-70» не давал даже 
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нужного количества семян. Картофель «Лорх» нуждался в замене. Семена картофеля гибли каж-
дый год. Сокращались посевы клевера и люцерны, так как три года не могли купить семян. При-
ходилось расширять посевы однолетних кормовых культур.  Высоко ценили борщевик Сосновско-
го, дававший с гектара 100-120 тонн зелёной массы. И. Д. Ильин добавил, что в титульный список 
не включили строительство зерносклада. Строительство дороги в 1979 г. включили, но финанси-
рование не открыли. Был наряд для района на КЗС-20.  Сушилки были только фуражные, вентиля-
ционные сушилки для подработки семенного зерна нужно было строить самим. Но внеплановые 
объекты было запрещено строить. Сессия решила ходатайствовать перед трестом и райисполко-
мом о разрешении строительства зерносклада, сушилки и зерносушильных навесов, перед рай-
сельхозуправлением – о доплате сортонадбавки при сдаче зерна, а также вводить новые сорта. 
3 апреля сессия обсудила вопрос о соблюдении земельного законодательства и повышении эф-
фективности использования земель в совхозе (по докладу агрономов Т. Г. Лянгузовой и Р. Ф. Же-
ниховой)   (д. 119, л. 61-65). Удобрения вносились, схемы севооборота соблюдались. Слабо велась 
борьба с сорняками. В 1978 г. использовали гербициды, но по дождям они не принесли эффекта.  
Паровые поля превратились в рассадники сорняков. Агрономическая служба и бригадиры халатно 
относились к этому, как и к приёмке посевов. Не уменьшалось количество земли, занятое неза-
конно проложенными дорогами; зимой по озими возили лес, и озимь гибла. Осваивались новые 
земли под постройками, после раскорчёвки. Однако на полях было немало одиноко стоящих де-
ревьев, мешающих обработке почвы и севу. Было много пониженных участков, которые часто не 
засевали либо не могли убрать. Безобразным было отношение к лесному фонду. Леса не только 
захламлялись, не производилась уборка сучьев и валежника, но в них свозили трупы животных. 
Под приусадебными участками было 39,86 га. Были факты незаконных припашек. Многие усадьбы 
пустовали и зарастали сорняками. И. Д. Ильин отметил, что естественная урожайность в совхозе 
20 ц/га, но много потерь от дорог, от несвоевременности производства работ. Теряется 3-4 ц/га. 
Много кислых почв. Необходим частичный подпочвенный дренаж. 
 13 апреля 1979 г. исполком обсудил вопрос об использовании трудовых ресурсов в совхо-
зе (д. 120, л. 10). В 1978 г. было допущено 1947 прогулов. Злостных прогульщиков, нарушителей 
трудовой дисциплины не обсуждали в коллективах, и количество нарушителей из года в год рос-
ло. Участились случаи пьянства и прогулов среди специалистов. Производительность труда пада-
ла. Предписали дирекции принять меры. 
 17 мая исполком обсудил вопрос о мерах по более эффективному использованию удобре-
ний (д. 120, л. 17). Минеральные удобрения вносились нормально. Навоз внесли всего на 130 га 
по 27 тонн на гектар.  Постановили вывезти всю органику от ферм. 
 25 июня сессия обсуждала задачи на заготовку кормов и уборку (д. 119, л. 52-55). Докла-
дывала секретарь парткома Р. Ф. Романова. В 1979 г. кормопроизводство было выделено  в  сов-
хозе  в  отдельную  отрасль,  созданы  звенья.  Но  из-за  состояния  кормовой  базы  планы  по   
развитию  животноводства  не  выполнялись.  Потребность  животных  в  питательном  веществе  
удовлетворялась на 50-70%. У руководителей и бригадиров всё ещё было такое мнение, что кор-
мовые культуры второстепенны, главное – зерновые. Предлагалось активнее внедрять ипатовский 
метод, общественный контроль качества фуража, субботники и воскресники несельскохозяй-
ственного населения. В 1979 г. было необходимо выкосить все луга, лесные поляны, овраги, пу-
стоши, придорожные полосы до последней травинки. Сессия решила, что каждый трудоспособ-
ный заготовит для совхоза не менее 3 ц сена. Отмечена неудовлетворительная работа инженер-
но-технической службы по ремонту уборочной техники. Отмечено, что на фермах не убирается 
навоз, жижа заливает не только левады, но и силосные ямы.  
 7 августа сессия поставила вопрос о задачах депутатов сельсовета и коммунистов по вы-
полнению постановления ЦК КПСС «О дальнейшем улучшении идеологической и идейно-
воспитательной работы». Докладывала Р. Ф. Романова. Она призвала руководителей учиться ра-
боте с людьми. Пока же планы производства совхоз срывал. Нарушители трудовой дисциплины не 
обсуждались в коллективах. Животноводы не выходили на работу по нескольку дней, так как бы-
вали избиты пьяными мужьями. Молодых механизаторов не обучали. Механизаторы занимались 
пьянкой в рабочее время, использовали транспорт в личных целях, бригадиры и инженерно-
техническая служба им фактически потакали, не вели учёта рабочего времени, приписывали часы, 
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не контролировали расход горючего. На фермах ежедневно отключали свет, коров доили руками. 
(И. Д. Ильин пояснил, что совхоз вышел из лимита по электроэнергии в сумме 40 тыс. руб., при-
шлось отключить и уличное освещение.) Фонд заработной платы увеличился с 400 тыс. до 600 тыс. 
руб. в год, а производительность труда падала, росли убытки. Призвали дирекцию и исполком 
принять меры.  
 В 1979 г. урожайность зерновых упала до 9 ц/га, картофеля – до 56,2 ц/га. Грубых кормов 
заготовили 61% плана, силоса – 58%, концентратов – 40%. Заготовили 10,5 ц к. е. на условную го-
лову – 46% потребности. Пало 21,6% телят и 19,1% поросят. От 100 коров получили 58 телят. На 
капитальном строительстве освоили 13885 руб. при лимите 100900 руб. Перевыполнили только 
планы закупа продуктов у населения (д. 119, л. 50). 
 25 декабря сессия обсудила итоги ноябрьского (1979 г.) Пленума ЦК КПСС и задачи депута-
тов по выполнению его решений (д. 119, л. 1-6 и 11-18). Докладывала Р. Ф. Романова. Отметила. 
что в 9-й пятилетке за 4 года произвели 10901 ц мяса. В 10-й – 8236 ц. Производство зерна в 10-й 
пятилетке выросло на 51%, но средняя урожайность за 4 года составила всего 10,9 ц/га. Была низ-
кой культура земледелия, нарушалась трудовая дисциплина. Год за годом не выполнялся необхо-
димый объём вспашки зяби, и весной все работы задерживались. Два года внедряли ипатовский 
метод, но больше на бумаге, чем на деле. Урожайность картофеля за 4 года была 72 ц/га, корне-
плоды в большинстве случаев просто списывались. Не убирали большие площади многолетних 
трав. Фермы были завалены навозом, который не вывозился в поля. Семян 1-2 классов не было, 
кондиционные семена составляли 47%, да и те не подходили по влажности, всхожести и чистоте. 
Фермы строились, ремонтировались, оборудовались, но отдачи продукцией не было. Объекты 
сдавались с недоделками, животноводы носили корм буквально в подолах халатов. С большими 
недоделками сдавались и жилые дома. Совхоз за годы пятилетки уже задолжал государству 1174 
т молока и 298 т мяса – годовой объём производства, и долг рос. При этом был большой расход 
мяса на внутрихозяйственные нужды. Как отмечали в своих выступлениях другие депутаты, в сов-
хозе не было полного экономического анализа, поэтому неизбежно росли убытки. Коровы на 
фермах стояли такие, что годами не давали молока, но их не выбраковывали. Отношение к мо-
лодняку было варварским: нетелей отправляли на мясокомбинат, телят по 3 месяца держали в 
коровнике без нормального кормления. Сессия решила принять меры и сделать 1980 г. ударным 
годом пятилетки.  
 В 1980 г. о работе бюджетных учреждений и магазинов говорили немало, но лояльно. Ос-
новное внимание депутаты уделяли делам в совхозе. 
 18 января 1980 г. исполком рассмотрел ход зимовки. Отмечено плохое качество концен-
тратов. Солома не готовилась к скармливанию. Грубых кормов оставалось до марта. Предложили 
бригадирам наладить строгий учёт грубых кормов и давать по 5 кг в день на корову, сбалансиро-
вать рационы добавками, заготавливать по 3 тонны хвои в день (д. 132, л. 23).  
 29 февраля сессия Совета рассмотрела вопрос о состоянии и мерах улучшения работы по 
охране социалистической собственности на территории  сельсовета (д. 126, л. 23-34).  Доклад  
сделала В. А. Вязникова. В 1978 г.  ущерб  от  падежа  животных  в  совхозе  был  34948 руб.,  было  
возмещено 190 руб. В 1979 г. в совхозе начала работать комиссия по рассмотрению случаев нане-
сения материального ущерба хозяйству. Она провела 13 заседаний. В 1979 г. ущерб от падежа со-
ставил 29661 руб., возмещено виновными 2668 руб., но в последнем квартале 1979 г. и в первом 
квартале 1980 г. комиссия уже не собиралась. Отмечено, что акты закрепления скота за скотника-
ми не составляются; скот не пересчитывается; например, исчезла стельная тёлка, а виновных не 
нашли. Пастухам скот по актам не передаётся, и в Александровском пропала нетель, виновных не 
нашли. На фермах скот не передаётся дежурному. Пора руководителям хозяйства предъявлять 
иски, а не ждать реагирования прокуратуры. В. А. Вязникова привела много примеров наказания 
виновных работников совхоза. Так, в 1978 г. за допущенный падеж на главного зоотехника А. В. 
Ильину начли должностной оклад, на зоотехника В. И. Головизнина – 340 руб., на бригадира по 
свиноводству – 600 руб., на ветврача – 247 руб. С немалой группы рядовых животноводов начёты 
составляли от 13 руб. до 461 руб. Причина падежа – пьянка, халатность. Так, у одной из доярок 3 
телёнка пали от истощения при наличии кормов, и с неё взыскали 177 руб. Один комбайнер во 
время уборки поехал на комбайне в Буйское и отсутствовал 45 часов. Начли 157,5 руб. Другой 



244 
 

 

опрокинул комбайн, начли стоимость ремонта – 475 руб. Тракторист повредил КИР и на тракторе 
уехал в Уржум, на него начли 174 руб. За поломку картофелесажалки начёт был 209 руб. С двух 
возчиков, сквасивших молоко, начли по 81 руб. Пора было рассмотреть вопрос о небрежном хра-
нении и использовании техники. Инженерно-технические работники решением районного суда 
уже были оштрафованы в размере их должностных окладов. Докладчик призвал отдавать под суд 
за каждое мелкое хищение (административное производство), под товарищеский суд, сделать 
случаи осуждения гласными для воспитания людей в духе гражданственности. Принято соответ-
ствующее решение об укреплении и пр. 11 июля аналогичный вопрос рассматривал исполком – о 
борьбе с преступностью на территории сельсовета (д. 132, л. 37). 
 10 июня сессия рассмотрела вопрос о задачах сельсовета по дальнейшему укреплению 
государственной и трудовой дисциплины и улучшении использования трудовых ресурсов в совхо-
зе. Докладывала главный экономист совхоза Т. М. Головизнина (д. 126, л. 66-70 и 76-84). В 1969 г. 
годовой фонд заработной платы был 370 тыс. руб., в 1980 г. – 670 тыс. руб. Под этот фонд дово-
дился объём производства. Ежегодно планы не выполнялись, одна из главных причин – нет нор-
мальной дисциплины труда. В совхозе было 328 работающих, в том числе 64 механизатора, 117 
животноводов, 20 водителей. В 1979 г. было совершено 1739 прогулов у 145 работников. Это рав-
нозначно тому, как если бы 6 человек не работали круглый год. За 4 месяца 1980 г. был 531 прогул 
у 74 человек. Отсюда – опоздания с полевыми работами, ушедший под снег хлеб, трудные зимов-
ки скота. Пьянство процветало в рабочее и в не рабочее время.  
 Слабой была воспитательная работа Совета, парторганизации, профсоюза, руководителей 
совхоза. Рабочком формально провёл за год 7 заседаний, но его комиссии не работали. Общие 
собрания в совхозе проходили редко и формально, строгого спроса с нарушителей не было, так 
как многие сами «чувствовали за собой грешки». Многое зависело от отношения к делу конкрет-
ных людей. Так, на Лебедёвской МТФ одни доярки в 1979 г. получили 2600 кг молока от коровы, 
другие в тех же условиях – 1800 кг. На Самарцевской МТФ разница составляла 1000 кг. Рабочих 
совхоза задерживала милиция, отправляла домой «обсудить в коллективе», а их никто не пори-
цал. Уволенные пьяницы нигде не работали и показывали остальным пример тунеядства. В совхо-
зе не хватало рабочих, но никто не принимал мер к закреплению молодёжи. Тяжёлый ручной 
труд на фермах отпугивал. Большинство животноводов было уже старше 50 лет. Строительство 
мелких ферм вместо механизированных комплексов оказалась ошибочным. Механизаторы не 
обучали молодёжь, разве что посылали молодых механизаторов за водкой. Спивались в том чис-
ле и женщины. Комсомольской организации давно не было видно. Приглашённые из города на 
помощь рабочие использовались нерационально. Свои механизаторы имели много приписок, 
учёт рабочего времени не вёлся, люди ездили на шабашки. Сессия решила осуществлять контроль 
Совета над трудоустройством молодёжи, способствовать улучшению трудового обучения и про-
фориентации в школах, осуществлять меры по сокращению тяжёлого ручного труда, изменить 
режим работы учреждений и организаций для удобства работающих на производстве, обеспечить 
постоянный контроль за экономным и рациональным использованием привлекаемой на сель-
хозработы рабочей силы, шире привлекать к работам пенсионеров, активизировать работу това-
рищеского суда.  
 20 августа исполком рассмотрел вопрос о ходе строительства хозяйственных объектов и 
качестве строительных работ. Построили 2 двухквартирных дома, начали строить кормоцех. От-
ремонтировали летнюю площадку для свиноматок. Качество строительства было низким. Постро-
енные дома 2 года не эксплуатировались, так как представляли собой коробки: на внутреннюю 
отделку не было материалов. Бригады строителей не регистрировались в сельсовете. Для ремонта 
ферм не было пиломатериалов. Указали технику-строителю Г. И. Жилину (д. 132, л. 400). 
 21 октября исполком обсудил вопрос о соблюдении в совхозе законодательства о хране-
нии и списании техники. Оно не соблюдалось. На площадках не было элементарного порядка, 
техника годами не использовалась и ржавела, разукомплектовывалась до списания. Обсудили и 
работу ДНД. В 1980 г. она только раз провела рейд в день выборов 24 февраля. Решили усилить её 
работу, патрулировать (д. 132, л. 50). 
 29 октября на отчётной сессии подводили итоги года. Урожайность зерновых была всего 
7,7 ц/га. картофеля – 56 ц/га. Все планы были сорваны. Заготовили 9,6 ц к. е. на условную голову 
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(60% потребности, сена – 17%, заготовку силоса звено сорвало). Озимый сев – 50%, зябь вспахана 
на 607 га из 2600 га. Заготовили семян зерновых 248 т из потребности 880 т, картофеля – 410 т из 
660 т. Уровень надоев молока удержала только Тарасовская МТФ. (За 1980 г. от коровы получили 
по совхозу 1885 кг.) Привесы к. р. с. были самыми низкими в районе- 260 г в сутки. От свиноматки 
получили по 8 поросят. Зато перевыполнили план закупа продуктов у населения по молоку, мясу и 
шерсти. На строительстве из 520 тыс. руб. лимита освоили 144,6 тыс. руб., но из них 110 тыс. руб. – 
на приобретение техники (д. 126, л. 108). 
 25 ноября исполком снова говорил о положении в животноводстве. Лучше не стало. Поро-
сята тонули в навозе, гибли, погибла целая группа от антисанитарии, сырости и сквозняков, т. к. 
фермы не были отремонтированы или утеплены. Гибли и телята. Красные уголки не отапливались 
и не были оформлены. Бригадир в 1-й бригаде запил и на фермах не появлялся. Потребовали за-
вершить ремонт ферм (д. 132, л. 54-55). 
 В 1981 г. Совет не проявлял большой активности и обсуждал текущие дела. 24 апреля на 
сессии впервые поставили вопрос об использовании возможностей подсобных хозяйств в нара-
щивании производства молока и мяса. Обязали депутатов провести подворные обходы по выяв-
лению излишков сельхозпродуктов; ходатайствовали перед райисполкомом о выделении под по-
косы земель Гослесфонда; рекомендовали дирекции совхоза разработать мероприятия по нара-
щиванию производства молока и мяса (д. 148, л. 20).  В связи с трудными погодными условиями 
29 июля исполком довёл до каждого хозяйства задания по заготовке веточного корма: 3 ц при 1 
работающем, 5 ц при двух и 6 ц при трёх работающих. Бюджетников обязали отработать на заго-
товке кормов в совхозе не менее 10 дней (д. 149, л. 44). 
 В 1981 г. получили всего 4,7 ц/га зерновых (при плане 14 ц/га) и 20 ц/га картофеля (при 
плане 110 ц/га). От коровы получили 1497 кг молока. Заготовили всего 7,4 ц к. е. на условную го-
лову (29,8% потребности).  Сена заготовили 490 тонн, силоса – 1513 тонн, сенажа – 6630 тонн, тра-
вяной муки – 103 тонны, соломы – 1183 тонны. На силос закладывали даже солому. Однако совхо-
зу удалось в полной потребности заложить семена зерновых и картофеля. В засушливое лето скот 
на фермах остался почти без зелёной подкормки, а концентраты не везде дрожжевались. Средне-
суточный привес к. р. с. был 246 г (в 1980 г. – 292 г). Пало две сотни голов к. р. с. и более 300 поро-
сят. Фермы не механизировались и не утеплялись. На строительстве освоили 178 тыс. руб. из 257 
тыс. руб., на покупку техники – 115 тыс. руб. из плана 100 тыс. руб. Построили зерносклад, два 
двухквартирных дома, отремонтировали свинарник. Несколько лет не работал водопровод, про-
ложенный на ул. Зелёной. Ослабили работу все общественные формирования (депутатские ко-
миссии, ДНД, народный контроль), кроме товарищеского суда, который заседал 6 раз.  
 План закупа молока у населения выполнили на 31,5% (120 ц), в Луначарском, Алексан-
дровском и Ивановском молоко не принимали. Сдали 29 ц мяса (90,6% плана), 380 кг шерсти 
(190%) и 112 тонн картофеля. В Лебедёвской школе было 50 учащихся, в Луначарской – 54. Загото-
вили овощи и варенье для интернатов, закупили инвентарь, в т. ч. спортивный. Торговля перевы-
полнила план в основном за счёт спиртного. Для Луначарского клуба купили магнитофон, а рабоч-
ком купил бильярд. Зав. клубом Л. И. Печёнкина проводила большую работу с молодёжью, вечера 
отдыха, беседы, концерты, делала наглядную агитацию для совхоза. В Лебедёвский клуб приоб-
рели магнитофон, электрофон и бильярд, но зав. клубом никакой работы не вела. В клубе шла 
пьянка и игра в карты (д. 148, л. 83 и след.).   
 23 января 1982 г. в «Кировской искре» была опубликована корреспонденция П. Бешкарева 
«Коровы ревут, а специалисты пьянствуют». Автор в качестве зав. сельхозотделом райкома партии  
посетил фермы 2-го (центрального) отделения. Они утопали в навозе, коровы ложились в него, 
вымя было грязное. В морозы транспортёр вообще вышел из строя. Доярки, которые более доб-
росовестны, пытались выносить жижу вёдрами. Колоды развалились, из них вытекала вода, вы-
сыпался корм. Специалисты животноводства – главный ветврач, молодой главный зоотехник, бри-
гадир, управляющий отделением – много дней пьянствовали. Автор воззвал к дирекции и парт-
кому совхоза.  В 1981 г. на ферме получили от коровы 1166 кг молока, на 700 кг меньше, чем в 
1980 г. Это был худший результат в совхозе.  
 25 февраля сессия Совета заслушала информацию главного экономиста совхоза Т. М. Го-
ловизниной о состоянии экономической работы в совхозе, мерах по укреплению его экономики и 
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повышению эффективности сельскохозяйственного производства. Совхоз был планово-убыточен. 
В 1981 г. получили 463 тыс. руб. убытка. С 1982 г. бухгалтерию перевели на централизованный 
учёт, месячный фонд оплаты труда установили в 49 тыс. руб. Оплата была в основном сдельной. 
Специалисты стали получать зарплату сдельно от выработанной продукции. В 1981 г. было 1500 
прогулов, хотя всех прогульщиков ежемесячно обсуждали. Численность работников сокращалась 
с каждым годом, некем было заменять доярок. Совхоз просил у исполкома и школы помощи в 
подготовке и закреплении рабочих кадров. Был велик расход кормов на 1 ц молока. Не было учё-
та рабочего времени у механизаторов (д. 154, л. 106).  
 27 мая в «Кировской искре» появилась уже хвалебная корреспонденция В. Михайлова «На 
строительство – 565 тысяч рублей». Автор сообщил о том, что в 1981 г. совхоз освоил в этой отрас-
ли 507 тыс. руб. Пустили КЗС-20, 4 двухквартирных дома для рабочих, зерносклад на 1 тыс. тонн, 3 
км водопровода. В 1982 г. планируют закончить строительство кормоцеха Лебедёвской МТФ, 
АВМ-0,65 со складом для витаминной травяной муки, 5 двухквартирных домов. В 1982 г. планиро-
вали начать строительство дороги с твёрдым покрытием (щебёнка) от тракта Уржум-Байса до Ле-
бедёвского, на что было отпущено 134 тыс. руб. Главной стройкой был Луначарский свинарник 
откормочник на 1500 голов с кормоцехом. Для него уже заготовили 100 тонн цемента, 100 тыс. 
штук кирпича, деловую древесину.  Всего на строительство было ассигновано 565 тыс. руб. 
 На отчётной сессии 29 октября 1982 г. отметили, что совхоз получил урожайность зерновых 
15,6 ц/га. Заготовили 26,9 ц к. е. на условную голову, в том числе 7259 тонн силоса, 1700 тонн се-
нажа, 1296 тонн сена, 130 тонн витаминной муки, 4608 тонн соломы. Укреплялась дисциплина, 
хотя товарищеский суд и не работал, а совет общественности не собирался ни разу. Население 
продало государству 381,7 ц молока при плане 380 ц, по 241 кг на корову. Однако из-за низкой 
жирности зачли 96% от сданного.  Задание на 1983 г. было уже 42 т в связи с ростом поголовья ко-
ров на личных подворьях. В Лебедёвской школе учились 50, в Луначарской – 41 ученик. Для Лебе-
дёвской школы приобрели телевизор, пианино и др. имущество. В Лебедёвском доме культуры 
сменился заведующий, пришла доярка по совместительству, которая только открывала и закры-
вала СДК (д. 154, л. 5-33).  
 От фуражной коровы в совхозе в 1982 г. надоили 1713 кг молока, в 1983 г. -  2430 кг. 
 4 февраля 1983 г. исполком создал общественный пункт охраны порядка. Его возглавил 
секретарь парткома совхоза Анатолий Николаевич Меркулов, он же новый председатель совета 
общественности. Был обновлён состав ДНД (д. 167, л. 9). 4 марта на исполкоме отчитался участко-
вый уполномоченный РОВД. В 1981 г. на территории сельсовета было 18 преступлений, в 1982 г. – 
6. Но не уменьшилось количество хищений и ДТП. Большинство преступлений совершалось в пья-
ном виде. Исполком обязал дирекцию совхоза и общественные формирования усилить профилак-
тическую и воспитательную работу (д. 167, л. 14).  
 28 февраля сессия рассмотрела вопрос о бытовом обслуживании населения. КПП выпол-
нил план 1982 г. на 96,6%. Из 20 показателей выполнили 11. На жителя оказали бытовых услуг в 
размере 22 руб. Не могли выполнить план по ремонту и пошиву одежды, ремонту телевизоров и 
холодильников, коврам, фотографии, парикмахерской, кожгалантерее. Причины – отсутствие в 
райбытуправлении материалов, бездорожье, отсутствие транспорта. Сессия просила совхоз по-
строить новое здание КПП (д. 166, л. 38). Отмечена активизация работы культурно-бытовой ко-
миссии. В 1982 г. работала художественная самодеятельность, агитбригады в полях, выезжали на 
Тарасовскую ферму, проводили вечера, концерты, свозили рабочих в Кировский цирк и т. п. (д. 
166, л. 42). 
 29 июня сессия рассмотрела вопрос о санитарном состоянии производственных объектов 
совхоза. Докладывали  работники СЭС. Предписание от 3 июня 1982 г. не было выполнено.  Более 
или менее благополучно обстояли дела в столовой совхоза. На фермах не было молочных блоков 
и молочных ванн (кроме Соколовской), на Александровской МТФ не было даже приспособленно-
го помещения. Канализация нигде не действовала, полы прогнили. Уборка молочных блоков не 
производилась, дезсредств на фермах не оказалось. Молочная посуда хранилась в коровниках. 
Доярки стирали на фермах домашнее бельё. На фермах не было ни полотенец, ни мыла, ни умы-
вальников. Доярки Кургановской МТФ не прошли медосмотра. Туалеты имелись только на Лебе-
дёвской и Соколовской МТФ. Спецодежды выдали по 1 комплекту на человека. Коровы чистились 



247 
 

 

нерегулярно, марля была жёлтой.  Водопровод в Лебедёвском не имел охранных зон скважин. 
Было 16 колонок, все без бетонированных отмосток, часто без скамеек, с залитыми смотровыми 
колодцами, некоторые из которых не имели металлических люков. Если в 1982 г. не отвечали ГО-
СТу по бактериологическим показателям 16,7% проб, то в 1983 г. – 100%. Сессия обязала дирек-
цию совхоза исполнить предписание СЭС (д. 166, л. 14-15 и 18).  
 6 октября исполком рассмотрел вопрос об организации трудового воспитания и профори-
ентации в Лебедёвской восьмилетней школе. Докладывал новый директор школы В. Г. Голышев. 
Обязали педколлектив усилить работу в этом направлении, проводить встречи учащихся с дирек-
тором и главными специалистами совхоза, с ветеранами труда. Особое внимание предложили 
обратить на профориентацию выпускников 8-х классов, так как совхоз постоянно нуждался в кад-
рах (д. 167, л. 36). Аналогичное решение по тому же вопросу приняла сессия 14 ноября 1985 г. (д. 
186, л. 46-47).  
 В 1984 г. урожайность зерновых в совхозе составила 8,6 ц/га, картофеля – 53 ц/га. Работали 
два арендных полеводческих звена. Осенний сев был выполнен на 54%, зябь вспахана частично, 
семян не заложили в полной потребности. На фермах – навоз и т. д. На строительстве освоили 
296,8 тыс. руб. из 462 тыс. руб., на приобретение техники – 166,6 тыс. руб. из 200 тыс. руб. Постро-
или три двухквартирных дома, коровник в Кургановском, столовую на 50 мест. Водопровод в Ле-
бедёвском не работал, уличное освещение не работало из-за отсутствия лампочек (д. 174, л. 27-
32). От фуражной коровы получили 2302 кг молока, в 1985 г. – 1824 кг, в 1986 г. – 2354 кг.  
 В 1985 г. задание по закупу молока от населения довели до 74 тонн. Заготовили 53 тонны, 
а зачли по жирности 51 тонну. Мяса при плане 3 тонны сдали 18 тонн. В 1986 г. коров стало на 10 
меньше, молодняка – на 14 меньше. Задание довели 63 тонны молока и 28 тонн мяса (д. 194, л. 2). 
На литр молока давали из совхоза, как и раньше, 400 г зерна и солому (д. 196, л. 8). Только 30 ок-
тября 1985 г. исполком Совета рассмотрел вопрос об упорядочении продажи винно-водочных из-
делий. Разрешили торговать ими только в Лебедёвском магазине с 16 до 19 часов (кроме воскре-
сений). Давали по 2 бутылки на человека, по спискам из сельсовета. 18 алкоголиков-хроников бы-
ли исключены из списка. Медработники предлагали исключить из списка всех состоящих на учёте 
по различным заболеваниям, но на это не пошли. Из списков решили исключить нарушителей 
трудовой дисциплины и семейных дебоширов (д. 186, л. 39).  
 30 января 1986 г. исполком снова обсуждал санитарное состояние МТФ. Оно не улучша-
лось (д. 196, л. 1). 7 февраля исполком решил оборудовать биотермическую яму в районе Степа-
новского (д. 196, л. 15).  
 20 мая сессия Совета рассмотрела вопрос о трудовой дисциплине в совхозе. За пять меся-
цев года из 277 работников совхоза 43 человека совершили 255 прогулов. Решили активизировать 
борьбу и т. д. (д. 194, л. 5). В январе-сентябре 1986 г. административная комиссия сельсовета со-
биралась 4 раза, обсудила 18 граждан, материально наказала 6 и вынесла предупреждение 12 
гражданам. Из списка на продажу спиртного были исключены 152 нарушителя трудовой дисци-
плины и семейных скандалистов (д. 196, л. 34). 
 20 мая исполком сельсовета принял решение о нумерации домов и  наименовании улиц. В 
Лебедёвском были утверждены улицы Курортная, Зелёная, Набережная, Молодёжная и Коопера-
тивная. В Луначарском – Центральная и Школьная. В Тарасовском – Садовая и Труда. В остальных 
починках улиц как таковых не было (деревни линейной застройки), и названия улицам не присва-
ивались (д. 196, л. 26).  
 В 1986 г. закупили у населения 62 тонны молока, сдатчики-передовики (от 0,8 до 1,1 тон-
ны) были награждены денежными премиями. План 1987 г. – 65 тонн молока, 10 тонн мяса и 140 кг 
шерсти. В 1986 г. выполнили 7 из 10 депутатских наказов. В том числе отремонтировали мостики в  
починках, водопровод на ул. Зелёной, сделали скважину на ул. Набережной, построили пруд в 
Лебедёвском (д. 202, л. 9 и 6). 1 июля 1987 г. исполком запретил рыбалку в пруду, в него запусти-
ли малька карпа. Установлен штраф 50 руб. (д. 202. л. 1). 
 В 1987 г. на исполкоме снова говорили о трудной зимовке, об отвратительном санитарном 
состоянии ферм, о сорняках на улицах. 14 июля обсудили работу по трудовому воспитанию и про-
фориентации в Лебедёвской школе (д. 207, л. 55), 24 сентября – в обеих школах (там же, л. 60). 26 
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июля сессия Совета обсуждала вопрос об улучшении бытового и торгового обслуживания населе-
ния. Депутаты высказали службе быта и Буйскому совхозрабкоопу свои претензии. 
 24 сентября 1987 г. исполком обсудил результаты взаимной проверки работы Лебедёвско-
го и Байсинского сельсоветов.  Было установлено, что в Лебедёвском сельсовете отсутствует 
промфинплан, не выполняется план строительства жилья, КПП не имеет заведующего и сорвал 
план бытового обслуживания населения, физкультурно-спортивные мероприятия не проводятся. 
Школьники собрали 4 тонны металлолома и 0,5 тонны макулатуры. Озеленение и очистка пойм 
речек не производились. «Сколько введено новых земель в севооборот совхоза, выяснить не уда-
лось.» Было 304 хозяйства и 750 жителей, они держали 143 коровы. Совхоз помогал подсобным 
хозяйствам, брал за обработку участков 36 коп. с сотки и за подвоз кормов 10 руб. Общественные 
формирования не имели планов работы, женсовет не был создан, рабочком. ДНД и товарищеский 
суд не оказывали исполкому достаточно помощи. Планёрки председателя исполкома с руководи-
телями учреждений и организаций не проводились (д. 207, л. 65-66). 
 В 1988 г. ввиду засухи совхоз получил урожайность зерновых 8,5 ц/га (д. 207, л. 57). От фу-
ражной коровы надоили 2410 кг молока. 
 24 декабря прошла отчётная сессия Совета. Отчёт исполкома был принят к сведению без 
вынесения оценки его работы. «Имеются серьёзные недостатки, стиль работы ещё не в полной 
мере отвечает современным требованиям. Совет, исполком не перестроили свою работу по руко-
водству сельским хозяйством. Не выполняются планы продажи государству молока и мяса. Снизи-
лось поголовье всех видов скота» (д. 202, л. 40). 
 28 января 1988 г. в «Кировской искре» была опубликована редакционная статья «Результа-
ты неорганизованности».  Излагались выводы проверки животноводства в совхозе комитетом 
народного контроля. Отмечено, что дирекция крайне неудовлетворительно занимается вопроса-
ми производства, повышения качества и сохранности продукции. На 1 января в совхозе имелось 
21,5 ц к. е. на условную голову – один из лучших показателей в районе. Но производство молока 
снизилось на 1555 ц к уровню 1986 г., поголовье к. р. с. сократилось на 8%, коров – на 7%, свиней – 
на 32%. Среднесуточный привес к. р. с. в 1987 г. был 456 г, свиней – 229 г. 13% скота было сдано 
ниже средней и тощей упитанности, 39% - маловесным молодняком. Не был выполнен план 1987 
г. по продаже молока и мяса. Не решались вопросы развития хозяйства на перспективу. В зимовку 
вступили неорганизованно, не провели ремонт ферм. На Лебедёвской МТФ колоды были непри-
годны к даче кормов, поилки не работали, не велась подготовка кормов к скармливанию, не было 
минеральных добавок. Перепой молока телятам достиг 23,9 тонны. Было испорчено 2 ц мяса. Бы-
ли утеряны 41 шкура к. р. с. и 98 свиных шкур. Общий ущерб хозяйству от этого составил 3,7 тыс. 
руб. Группа народного контроля (А. В. Ильина) смирилась с таким положением и не предъявляла 
жёстких требований к виновным. Комитет народного контроля вынес директору совхоза строгий 
выговор и взыскал с него оклад (300 руб.) в частичное погашение нанесённого совхозу ущерба. 
Зооветспециалисты получили по простому выговору. Группу народного контроля обязали активи-
зировать работу.  
 27 января 1988 г. исполком обсуждал вопрос о мерах по улучшению использования трудо-
вых ресурсов и укреплении трудовой дисциплины в совхозе. Докладывала председатель профко-
ма Э. П. Михеева. В 1987 г. 62 работника совершали 560 прогулов. 5 человек были уволены «по 
статье». Решили активизировать и пр. (д. 218, л. 81). Обсуждал исполком и работу бюджетных 
учреждений, неудовлетворительное использование земель и т. п. 
 8 апреля сессия Совета обсудила вопрос о дополнительных мерах по развитию личных 
подсобных хозяйств граждан и возможности увеличения закупок сельхозпродукции у населения. 
Решение принято по второй части вопроса. В 1987 г. в 296 дворах было 139 коров, 217 голов мо-
лодняка к. р. с., 24 свиноматки, 375 овец и 39 коз. По сравнению с 1986 г. поголовье сократилось 
по всем видам, кроме овец. В 1987 г. задание по закупу молока выполнили на 106%  (53 тонны), 
закупили мяса 41 т (план – 31 т), шерсти – 120 кг (план – 130 кг).  Решили  в 1988 г.  установить  для  
сдатчиков молока премии: первая (2 тонны) – 200 руб., вторая (1,8 т) – 100 руб., третья (1,5 т) – 50 
руб. Для приёмщиков установлены премии 100, 80 и 50 руб. В 1987 г. было 55 договоров на от-
корм к. р. с. и 8 на откорм свиней. К апрелю 1988 г. было уже 61 и 7 соответственно. Депутаты со-
вершили подворный обход и заявили дирекции совхоза, что для развития ЛПХ нужно построить 
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64 хлева, продать населению 18 коров, 60 телят, 450 поросят, 30 тонн фуража или 200 тонн сена, 
100 тонн соломы и выделить населению 50 га сенокосов (д. 216, л. 63-67). 
 17 июня сессия обсуждала итоги проверки работниками СЭС объектов в сельсовете. Недо-
статки были те же, что и в прежние проверки. На МТФ ничего не изменилось. В столовых, в пи-
щеблоках детсадов и школ стало разве что хуже (д. 216, л. 45 и след.).  
 24 ноября отчётная сессия указала на те же недостатки в работе, что и в 1987 г. Обще-
ственные формирования не работали: товарищеский суд не собирался, ДНД ограничивалась де-
журствами по праздникам, комиссии Совета работали слабо. Урожайность зерновых была 5,8 ц/га 
при плане 15 ц/га, валовой сбор – 20167 ц при плане 50450 ц. Заготовили 16,7 ц к. е. на условную 
голову – меньше уровня 1987 г. В 1987 г. пало 137 голов к. р. с. и 153 свиньи. За 10 месяцев 1988 г. 
пало уже 80 к. р. с. и 201 свинья. Строительные объекты – жилые дома, 2 км щебёночной дороги, 
откормочник – оказались переходящими на 1989 г. Ремонта ферм не провели, Тарасовская и Со-
коловская МТФ оказались без пригодных колод и т. д. (По итогам года от коровы получили 2432 кг 
молока). В 1987 г. по сельсовету в целом был 71 прогульщик и 418 прогулов. За 10 месяцев 1988 г. 
– уже 63 прогульщика и 313 прогулов. Экономический ущерб от прогулов достиг 6683 руб. (один 
прогул – 21 руб. 35 коп.) (д. 216, л. 21-33). План по закупу молока от населения был перевыполнен. 
Сдали 67 тонн (114%). Сдали 20 тонн мяса при плане 15 тонн. По молоку был заключён 121 дого-
вор. Больше всех молока сдала зоотехник-селекционер А. В. Ильина – 2381 кг (д. 226, л. 46). 
 В 1989 г. исполком не делал отчётного  доклада. 27 июня исполком обсудил вопрос об ис-
пользовании земельных угодий и соблюдении земельного законодательства в совхозе. Агротех-
ника по-прежнему не соблюдалась, было много пустующих засорённых земель, в том числе около 
приусадебных участков и домов. Неудобицы выкашивались частично и потом зарастали сорняка-
ми (д. 227, л. 35). 25 августа сессия обсудила вопрос об укреплении трудовой дисциплины в совхо-
зе. С начала года было 332 прогула и 45 прогульщиков. Комиссия по обсуждению нарушений тру-
довой дисциплины при профкоме не собиралась ни разу. Профком обсудил 6 человек, в бригадах 
обсудили 6 человек, оштрафовали 4 человек, остальные остались без наказания. Рекомендовали 
профкому рассмотреть вопрос об улучшении воспитательной работы и воспитании сознательного 
отношения к труду (д. 226, л. 10 и 12). 
 На сельсовет было задание закупить у граждан 55 тонн молока, 25 тонн мяса и 140 кг шер-
сти. Оставалось 278 хозяйств, они имели 136 коров, 98 голов молодняка к. р. с., 20 свиноматок, 
354 овцы и 37 коз (д. 226, л. 46). К концу августа сдали уже 63 тонны молока. 
 Урожайность зерновых в совхозе составила 6,7 ц/га. План продажи государству мяса и мо-
лока совхоз сорвал. Административная комиссия и товарищеский суд вообще ни разу не собира-
лись. КПП, магазины, отделения связи не выполнили годовой план оборота. Уличное освещение в 
Лебедёвском так и не провели, телефон в Ивановский тоже (д. 226, л. 15-17). От коровы получили 
1938 кг молока. 
 4 марта 1990 г. в сельский Совет были избраны по единому многомандатному округу 20 
депутатов и 3 резервных депутата (д. 233, л. 31). 20 марта председателем Совета был избран Ви-
талий Александрович Бешкарев, 1936 г. р. Он родился в поч. Степановском. Окончил Лебедёвскую 
и Буйскую среднюю школы (1955 г.). В 1955-58 гг. служил в ВВС. Окончил Челябинское штурман-
ское училище, затем служил на ст. Шайковка Калужской области и в Научном центре ПВО СССР в 
Туркмении; старший воздушный стрелок-радист бомбардировочной авиации дальнего действия, 
сержант. С 1958 г. – токарь-фрезеровщик Лысьвенского машиностроительного завода, в 1961-65 
гг. – электромонтажник, инженер Пермского машиностроительного завода им. В. И. Ленина. Заоч-
но окончил Пермский политехнический институт по специальности инженера автоматизирован-
ных промышленных установок (1965 г.). В 1965-74 гг. – преподаватель специальных дисциплин 
Пермского строительного техникума. Был награждён Почётной грамотой ЦК КПСС, Совета Мини-
стров СССР и ВЦСПС и медалью «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со дня рожде-
ния В. И. Ленина». В 1974-76 гг. – зав. промышленно-транспортным отделом Свердловского рай-
кома КПСС г. Перми, зам. директора Уральского института ВИСХАГИ. В 1976-85 гг. – мастер, стар-
ший мастер, председатель профкома, секретарь парткома, начальник цеха на Кирово-Чепецком 
электромашиностроительном заводе. В 1985-89 гг. – директор Кирово-Чепецкого учебно-
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производственного комбината. С 1989 г. – завхоз совхоза «Лебедёвский». Заместителем предсе-
дателя Совета была избрана Мария Васильевна Алфимова.  
 Председателем исполкома сельсовета был избран Н. Д. Жгулёв, но 6 июня 1990 г. он подал 
в отставку. М. В. Алфимова подала заявление о сложении депутатских полномочий. Должность 
председателя исполкома  была совмещена с должностью председателя Совета. В. А. Бешкарев 
возглавлял  исполком и сельскую администрацию до выхода на пенсию в 1999 г. Заместителем на 
не освобождённой основе была избрана секретарь исполкома сельсовета Валентина Михайловна 
Романова. 
 6 июня сессия Совета рассмотрела вопрос о состоянии животноводства в совхозе. Отмети-
ли низкий уровень работы администрации совхоза, в т. ч. по работе с кадрами. За 4 месяца план 
по производству молока выполнили на 65%, а по продаже его государству – на 53%. Себестои-
мость молока была выше плановой в 2,6 раза, во втором отделении – в 3,6 раза. Не было контроля 
качества и количества заготовляемых кормов. Кормоцех не работал. Росли потери от падежа, а 
комиссия по падежу не работала. Фермы оставались в антисанитарном состоянии. В 1989 г. моло-
ко дало формально 177 тыс. руб. прибыли, хотя шло в основном 3-м сортом. Мясо к. р. с. дало 65 
тыс. руб. прибыли. Решили приступить к переводу совхоза на арендные отношения и сквозной 
подряд, а также просто навести учёт и контроль (д. 233, л. 6-7). 11 октября Совет вторично рас-
смотрел этот вопрос и установил, что решение от 6 июня не было выполнено (там же, л. 2 и 6). 
 11 октября сессия Совета рассмотрела также вопрос о строительстве жилья, объектов соц-
культбыта, производственных помещений в 1989-93 гг. Директор совхоза М. И. Алексеев доложил 
о том, что кредиты дали, но купить материалы невозможно и нет строительной бригады. В бли-
жайшие 2-3 года нужно было построить 45 квартир. Ведомственных квартир уже не было – их пе-
редавали в личную собственность. Иметь две школы сочли не целесообразным, да и не хватало 
учителей. Решили ходатайствовать перед облисполкомом о строительстве типовой Лебедёвской 
школы на 162 места с 1991 г. и создать свои бригады для строительства жилья (д. 233, л. 1-3).  
 24 декабря исполком вернулся к вопросу о положении дел в совхозе. По докладу директо-
ра, план по производству мяса был выполнен на 70%. На счёте не было средств. Картофель принёс 
21 тыс. руб. убытка. Убыток был от забоя скота для столовых. Учёта труда не было налажено. Ди-
ректор предложил перевести подразделения на арендный или сквозной подряд. Главный эконо-
мист А. Н. Опалева пояснила, что при расчётной прибыли в размере 350 тыс. руб. по фактической 
себестоимости совхоз понёс 150 тыс. руб. убытков. Она предложила организовать 3 сквозных 
подразделения, а также сквозные звенья в автопарке и на пилораме. Зав. гаражом Н. П. Путинцев 
выразил сомнение в возможности создать в совхозе такие звенья. В. В. Опалев как арендатор те-
лятника и член партбюро настаивал на создании сквозных звеньев и на переводе технического 
парка на чековую систему расчётов. Главный бухгалтер и пред. профкома Э. П. Михеева высказа-
лась за сквозные звенья, если народ согласится. Зоотехник отделения Л. М. Якимова предложила 
выделить свиноводство в подсобное производство для продажи поросят населению. Исполком 
обязал директора совхоза создать до 27 декабря группу по внедрению новых форм организации 
труда, до апреля провести собрания и учёбу новым формам работы в подразделениях совхоза (д. 
239, л. 1-3). От фуражной коровы в 1990 г. получили 1956 кг молока.  
 12 февраля 1991 г. исполком решал земельный вопрос. Решили выделить для ведения 
приусадебных хозяйств 1 га земли и для сенокосов – 1,5 га на неудобицах на двор, с передачей 
земли по наследству (д. 247, л. 30). Исполком одобрил новый проект землеустройства, преду-
сматривающий передачу части угодий совхоза сельсовету. Так, для социально-культурного разви-
тия передавали 18 га в Лебедёвском и по 1 га в Луначарском и Ивановском (там же, л. 28). 19 фев-
раля сессия Совета утвердила данные рения. Всего, по протоколу, сельсовету передавали 446 га и 
61 га леса. Сельсовет принял землю, отказавшись только от 37 га леса. Но М. И. Алексеев заметил 
в прениях, что для сенокосов требуется 685 га и для пастбищ – 234 га. Ибо урожайность сена была 
8 ц/га, тогда как нужно для коровы 20-30 ц/га. Сенокосы и пастбища не удобрялись, не обихажи-
вались (д.  246, л. 21 и 26).  На этой сессии рассмотрели также ходатайство пчеловодческого ко-
оператива «Запольный» (А. С. Филиппов) о передаче ему 4 га земли в Покровском. Кооператив 
уже приобрёл в починке 2 дома. У него имелось 200 пчелосемей. Кроме пчелопродуктов, он раз-
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водил племенных маток. Депутаты высказались негативно: пчёлы будут мешать выпасу скота у 
Луначарского. Сессия передала решение вопроса сходу жителей первого отделения (д. 246, л. 21 и  
25). Сход был. Протокол помечен 21 января (видимо, следует 21 февраля). Участвовали 44 жителя 
Луначарского, Александровского и Тарасовского. Решили отдать кооператорам 3,5 га земли при 
условии заключения договора на участие кооператива в социальном развитии первого отделения            
(д. 247, л. 1). 
 19 февраля сессия обсудила также вопрос от торговом обслуживании сельсовета. Высту-
пила председатель Буйского совхозрабкоопа Л. П. Вязникова. Не выполнили планы Александров-
ский и Тарасовский магазины. Был рост только по продаже хлеба и хлебобулочных изделий за 
счёт запасов предыдущего года. Райпотребсоюз выделял рабкоопу по тонне муки, в Русском Ту-
реке муки не было. В 1991 г. фонды были сокращены в 2-3 раза. Депутаты жаловались. В Тарасов-
ском не было детсада, и в магазин не завозили кондитерские товары для детей. На весь сельсовет 
выделяли 1 коробку конфет да леденцы. Шампунь был только в тюбиках, тогда как в Буйском в 
магазинах был его выбор. Винно-водочные изделия везли из Слободского, яйцо – из Нолинска и т. 
п. Решили, что совхозрабкооп будет завозить товары пропорционально населению, будет контро-
лировать товарооборот магазинов. Для контроля над распределением товаров создали комиссии 
при Лебедёвском и Луначарском магазинах. Комиссии должны были распределять товары по ор-
ганизациям в зависимости от численности работников (д. 246, л. 20-23). 
 Эта сессия ходатайствовала перед руководством области о включении совхоза «Лебедёв-
ский» в «Программу-50» в 1991 г. Депутаты обязали исполком и общественные формирования 
бороться с правонарушениями, за трудовую дисциплину, проявлять повышенную требователь-
ность к руководителям за бесхозяйственность и потери продукции (д. 246, л. 28).  
 Несколько раз поднимали вопрос о школах. Впервые за ряд лет при них не было организо-
вано детских площадок: «дети не соглашаются, да и родители не отпускают» (д. 246, л. 11). Осе-
нью СЭС закрыла столовую Лебедёвской школы. Срочно перевезли старую совхозную столовую. 
28 мая сессия обсудила вопрос о положении дел с охраной окружающей среды. Решили: очистить 
производственные площадки, фермы от мусора и металлолома; вывезти навоз с ферм; исключить 
сток жижи в Мазарку (текли и ГСМ с заправки, и стоки из куч удобрений по логам); навести поря-
док в хранении и эффективном использовании минеральных удобрений; решить с районными 
органами вопрос о захоронении негодных удобрений; очистить пруды в Лебедёвском от сухих 
деревьев; запретить в прудах лов рыбы сетями и бреднями. Говорили также о необходимости во-
время убирать лесосечные остатки и о вырубке леса в водоохранной зоне оз. Шайтан. Сессия об-
ратилась к райсовету с ходатайством о создании охранной зоны вокруг этого озера (д. 246, л. 11-
13).  
 29 августа сессия Совета обсудила вопрос о работе Совета, его органов и должностных лиц 
в период государственного переворота. Решили, что «антиправовых действий не предпринима-
лось», все были заняты уборкой. Записали в протоколе: «Депутаты требуют от руководителей 
районного Совета в своей практической деятельности больше внимания уделять сельскохозяй-
ственному производству и развитию социальной сферы на селе» (д. 246, л. 7).  
 26 ноября 1991 г. на сессии рассмотрели вопрос об экономическом и финансовом поло-
жении совхоза. Урожайность зерновых была 8,5 ц/га (д. 246, л. 6). В 1991 г. от фуражной коровы 
надоили 1974 кг молока. На сессию приехали основные специалисты райсельхозуправления и 
председатель райсовета П. М. Воробьёв. Специалисты совхоза доложили, что с октября совхоз 
находился на картотеке. Пенсионный фонд выплачивал пособия на детей и пенсии работающим 
пенсионерам. Как подчеркнул М. И. Алексеев, доход давало только животноводство. Вся выручка 
шла на зарплату и на текущие нужды, на строительство и развитие средств не было. Директор сов-
хоза предложил передать совхоз в аренду подразделениям, но отметил, что среди специалистов 
нет единства о путях развития совхоза. Начальник сельхозуправления А. Б. Домнин  отметил, что 
«потеряна управляемость совхозом, ликвидирована экономическая подпорка хозяйства, нет га-
рантии, что райсельхозуправление, как  раньше, поддержит материально отстающие хозяйства». 
П. М. Воробьёв заявил: «Арендаторы сработали с прибылью, можно и другим рабочим с такими 
же условиями взяться за работу». Сессия решила: совхоз должен определиться по дальнейшей 
организационной форме работы, райсельхозуправление должно помочь специалистам совхоза 
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перейти на новые  формы организации труда; директор совхоза обязан навести порядок в хране-
нии материальных ценностей; строительство жилья следует вести за счёт личных сбережений 
граждан (д. 246, л. 1-3).  
 8 января 1992 г. состоялась единственная в этом году сессия Совета. Депутаты рекомендо-
вали В. А. Бешкарева на пост главы администрации и совместили эту должность с председатель-
ством в Совете. Исполком был упразднен и вместо него учреждён малый Совет в составе 6 чело-
век (д. 253, л. 11-12). 18 марта малый Совет выделил для развития личных подсобных хозяйств 
дополнительные участки земель. В Лебедёвском – 110 га пастбищ, 90 га пашни и сенокосы на 
неудобицах. В Тарасовском – 10 га пашни. В Луначарском – 45 га пашни, 65 га пастбищ и сенокосы. 
Земли изымались у совхоза в собственность Совета или в аренду гражданам (д. 254, л. 16). 16 ап-
реля малый Совет решил создать при школах производственные участки, за ними закрепили два 
совхозных звена (там же, л. 23). 
 26 января 1993 г. малый Совет обсуждал вопрос о снабжении хлебом. Буханка чёрного 
хлеба стоила 17 руб., белого – 30 руб. Совхоз предлагал снабжать население со своей пекарни, 
потому что из пекарен рабкоопа хлеб поступал чёрствый, а на подвозе хлеба из Буйского своим 
транспортом совхоз нёс убытки. Решили, что совхозрабкооп обеспечит снабжение сельсовета с 
Лебедёвской пекарни (д. 259, л. 18). Директор совхоза Л. И. Наумов доложил о положении хозяй-
ства. Ссуд было 6 млн. руб., а прибыли за 1992 г. – 2 млн. руб. Намеревались работать в арендных 
звеньях (там же, л. 19). 
 18 марта 1993 г. состоялась единственная в этом году и последняя в истории сельсовета 
сессия. Говорили о занятости. На территории сельсовета было 264 человека трудоспособного воз-
раста. 196 работали в совхозе (ТОО), 62 – в бюджетных учреждениях, 6 – в крестьянском хозяй-
стве, не имели постоянного места жительства и не работали 14 человек, 3 выпускника школ не 
учились дальше и не работали. Ряд рабочих ТОО фактически были безработными, но работы не 
искали. В 1993-94 г. выпуск школ составлял 20 человек, из ПТУ возвращались 3, из армии – 7 чело-
век. Тракторов для них не было. Решено создать комиссию по трудоустройству населения и ре-
зервировать в ТОО рабочие места для выпускников учебных заведений (д. 258, л. 1-3). На этой 
сессии был последний отчёт о работе Совета (там же, л. 15-21). В. А. Бешкарев отметил, что в сов-
хозе шёл спад производства, у руководства находился только директор, прекратился задел на 
перспективу и в то же время начался развал в государстве, огромный разрыв между ценами на 
сельхозпродукцию и сельхозтехнику, оборудование. В 1989 г. урожайность зерновых была 4,9 ц/га 
при валовом производстве зерна 17096 ц, в 1990 г. – 16,1 и 51561 ц, в 1991 г. – 9,7 и 29537 ц, в 
1992 г. – 14,8 и 43501 ц. Поголовье к. р. с. в 1989 г. составляло 1239 голов, в т. ч. 512 коров. В 1990 
г. – 1121 и 500 при надое 2003 кг от коровы, в 1991 г. – 944 и 468 коров при надое 1974 кг, в 1992 г. 
– 970 при 399 коровах и надое 2080 кг. (По данным райсельхозуправления, от фуражной коровы 
было надоено 1938 кг в 1989 г., 1956 кг в 1990 г., 1974 кг в 1991 г., 2080 кг в 1992 г., а в 1993 г. – 
2376 кг.) Незначительный рост В. А. Бешкарев объяснил там, что больше стало самостоятельности 
и улучшилась организация труда в арендных звеньях. В их работу ни администрация совхоза, ни 
кто-либо другой не вмешивались. Была выражена надежда, что после реорганизации совхоза в 
ТОО у собственников земли и имущества произойдёт сдвиг в сознании и появится у каждого заин-
тересованность в работе. Работа с землёй велась неудовлетворительно – не вносилась органика, в 
1992 г. не вносили известь. Племенная работа была запущена. Дивиденды на земельный пай не 
были определены.  
 В Луначарской школе было 48 учащихся. Не было преподавателей биологии и химии. В 
Лебедёвской школе оставались 62 учащихся, не было преподавателя иностранного языка. В конце 
1992 г. открыли столовую Лебедёвской школы с водопроводом и канализацией. Расширялись 
пришкольные участки, школам выдали государственные акты на пользование землёй.  В Лебедёв-
ской школе было 12,8 га. Обе школы в 1992 г. впервые сеяли гречиху. Но обе школы были факти-
чески аварийными – износ составлял 80-85%, а для учителей не было жилья, выпускникам не была 
гарантирована работа.  Проект на строительство типовой Лебедёвской школы был представлен, 
ещё надеялись, что её построят. В бедственном положении оказалась материальная база мед-
пунктов. Луначарский ФАП был в аварийном состоянии. Решение от 1987 г. о строительстве нового 
здания не исполнили. Несколько месяцев он не работал из-за отсутствия медработника.  
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 Луначарский клуб работал нормально, Лебедёвский клуб работал плохо.  
 С августа 1990 г. работала земельная комиссия. Выдали 157 свидетельств на право соб-
ственности и заключили 150 договоров аренды земли. В состоянии оформления были ещё 147 
участков. 28 февраля 1991 г. сельсовет получил 409,7 га земель населённых пунктов. 21 сентября 
1992 г. передали ещё 459 га. Итого у Совета оказалось 868,7 га земли, в том числе 350,2 га пашни,  
100,2 га сенокоса, 289,7 га пастбищ, 61 га под общественными постройками, 34,6 га прочих уго-
дий.  
 Росло поголовье скота на подворьях. На 1 января 1991 г. имелось 164 головы к. р. с., в т. ч. 
136 коров, 43 свиньи, 310 овец, 160 пчелосемей, 42 козы, 1 лошадь, 35 кроликов, 1336 голов пти-
цы. На 1 января 1992 г. имелось 194 к. р. с. (коров – 147), 49 свиней, 344 овцы, 164 пчелосемьи, 37 
коз, 1 лошадь и 1581 голова птицы. На 1 января 1993 г. имелось 258 голов к. р. с. (коров – 170), 118 
свиней, 495 овец, 181 пчелосемья, 4 лошади, 38 коз и 1716 голов птицы.  Однако товарность лич-
ных подсобных хозяйств снижалась. В 1992 г. через заготконтору сдали 7,2 тонны мяса в убойном 
весе, через совхоз – около 5 тонн. Сдали 88 кг шерсти. Молоко в 1992 г. совсем не закупалось. Ста-
вился вопрос о реализации мяса напрямую потребителю, минуя мясокомбинат.  
 В 1992 г. торговля выполнила план оборота. Лебедёвский магазин – 133%, Луначарский – 
131%, Кургановский – 128,5%, Александровский – 163,1%. (Тарасовский магазин в 1992 г. сгорел.) 
Но около 90% товарооборота было получено за счёт роста цен при уменьшении товарной массы. 
Реорганизация торговли на базе райпотребсоюза не достигла своей главной цели – улучшения 
снабжения товарами. Если раньше сельский Совет влиял на кооперацию, то по новому законода-
тельству он был от этого отстранён.  
 Практически прекратилось строительство жилья по линии совхоза. Жилой фонд имел та-
кой процент износа, что него не имело смысла и приватизировать. Строительные бригады в сов-
хозе и в сельсовете были ликвидированы. Собственными силами вели строительство 22 человека.  
27 мая 1993 г. состоялось последнее заседание малого Совета. 
 В феврале 1999 г. ТОО «Лебедёвское» было разделено на два кооператива. На базе второ-
го отделения был учреждён СПК «Берёзка» (впоследствии – КФХ, ООО, ООО «Агрофирма «Берёз-
ка»). Руководителем этого хозяйства при всех реорганизациях был Александр Павлович Смышля-
ев, 1965 г. р. Он был родом из поч. Победа. Работал водителем в совхозе и ТОО, затем заочно по-
лучил высшее образование по специальности «Правоведение» (в Уржумском представительстве 
Вятского государственного гуманитарного университета). Постепенно «Берёзка» перешла на про-
изводство хлеба и хлебобулочных изделий и мясных полуфабрикатов, открыла в районе несколь-
ко фирменных магазинов. В 2009 г. было ликвидировано животноводство как отрасль.  
 На базе первого отделения был создан СПК «Луначарский». С 10 февраля 1999 г. до 2002 г. 
председателем колхоза был Леонид Иванович Наумов. Затем около года работал Александр Ми-
хайлович Котельников, 1955 г. р., уроженец поч. Тарасовского. Он окончил Уржумское СПТУ №8, 
работал водителем в совхозе. После председательства вышел на пенсию по инвалидности. Сле-
дующим председателем колхоза была Татьяна Григорьевна Лянгузова (рожд. Зайцева), 1951 г. р. 
Она была родом из Русского Турека, окончила Кировский сельхозинститут, работала в совхозе аг-
рономом отделения, главным агрономом. После ухода из «Луначарского» вышла на пенсию. По-
следним председателем этого колхоза был Алексей Викторович Половников, 1972 г. р., уроженец 
д. Овсянниково, предприниматель. В 2006 г. СПК прекратил хозяйственную деятельность. Луна-
чарская библиотека сгорела, детский сад и школа, Тарасовское отделение связи были закрыты. 
 В 1999 г. главой сельской администрации был назначен Михаил Анатольевич Лоскутов, 
1960 г. р. Он родился в д. Репаки Русско-Краинского сельсовета Кикнурского района. В 1983 г. 
окончил мехфак Кировского сельхозинститута. В 1984-93 гг. – зав. машинным двором совхоза 
«Лебедёвский», с 1993 г. работал в КФХ «Роса».  С 1996 г. – слесарь Буйского газового участка Ур-
жумского филиала ОАО «Кировоблгаз».  Он был избран на выборах главы администрации 31 ок-
тября 2005 г. В 2007 г. он не участвовал в выборах и выехал в Киров.  В сельскую Думу 31 октября 
2005 г. и 2 декабря 2007 г. были избраны по многомандатному округу 7 депутатов. Местный  
опрос населения летом 2007 г. отверг предложение райадминистрации присоединить территорию 
Лебедёвского к Буйскому сельскому поселению.  
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 2 декабря 2007 г. главой администрации Лебедёвского сельского поселения была избрана 
Эмилия Ивановна Санникова (рожд. Вараксина), 1960 г. р. Она была родом из поч. Алексеевского, 
окончила Лебедёвскую восьмилетку и Буйскую среднюю школу (1977 г.), Уржумское медицинское 
училище (1981 г.). С 1981 г. – акушер Буйской участковой больницы, с 1982 г. – медсестра Лебе-
дёвского ФАПа. С 1983 г. – зав. Лебедёвской библиотекой, заочно окончила Кировское культпро-
светучилище. В 1987-89 гг. находилась в ГДР, работала по контракту медсестрой в медчасти в 
Веймаре, там же по совместительству заведовала библиотекой. С 1989 г. снова заведовала Лебе-
дёвской библиотекой. 
 На 1 января 2009 г. на территории сельского поселения были починки Лебедёвский (92 
двора и 287 жителей), Луначарский (42 двора и 98 жителей), Александровский (4 двора и 15 жите-
лей), Тарасовский (8 дворов и 27 жителей), Курган (10 дворов и 34 жителя), Ивановский (4 двора, 7 
жителей) и Покровский (без постоянного населения). Деревня Пакшай, в 1950 г. переданная из 
Лебедёвского в Буйский сельсовет, также постоянного населения не имела. 
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Посенурский сельский Совет 
  
 Территория Посенурского сельского Совета изначально входила в состав Кокшинской во-
лости вплоть до её упразднения, после чего сельсовет оказался в составе Лебяжского района. 
Сельсовет был включён в состав Буйского района в 1945 г., и поэтому в 1955 г. оказался в составе 
Уржумского района. Документы этого сельсовета в фондах Уржумского районного архива имеются 
только начиная с 1947 г., поэтому восстановить его историю в годы коллективизации и войны не 
представляется возможным. 
 В 1926 г. на территории сельсовета было 6 населённых пунктов с 208 дворами и 1063 жи-
телями. Население было чисто русским. Сельсовет находился на левобережном, в основном, 
участке среднего течения р. Байса. 
 Деревня Посенур (Чукша), по данным Уржумского райисполкома за 1964 г.,   существует с 
1729 г. По одной версии, название имеет происхождение от личного марийского имени – «поле 
Посея». По другой версии, от марийских «Поса» (р. Байса) и «нур» (поле).  
 В 1926 г. в деревне было 120 дворов и 616 жителей. На Нижне-Посенурской мельнице был 
1 двор с 1 жителем. В ходе коллективизации деревня разделилась на две – Нижний и Верхний По-
сенур. Они были объединены снова в единую деревню Посенур решением райисполкома от 14 
декабря 1962 г. (ф. 1, оп. 1, д. 306, л. 239об). В деревне была неполная средняя школа, работали 
медпункт и клуб. В 1947 г. директором школы работала Ольга Захаровна Мартынова. С конца 1947 
г. директором был Павел Ефимович Роженцов. В начале 1947 г. из 290 учащихся было 55 неуспе-
вающих. Дети нарушали дисциплину, курили, матерились. Родительские собрания не проводи-
лись. При школе работал интернат (ф. 109, оп. 1, д. 5, л. 3). 22 августа 1948 г. сельсовет решил от-
крыть филиал школы в Муше (д. 4, л. 12). В январе 1949 г. из 310 учащихся не успевали 50, и нару-
шения дисциплины продолжались (д. 5, л. 28). С 1950 г. директором школы был Пётр Семёнович 
Мошкин. С 1953 г. директором был Григорий Ефимович Мошкин.   
 В 1947 г. сельсовет выделил из средств самообложения 2 тыс. руб. на оборудование избы-
читальни (ф. 109, оп. 1, д. 2, л. 3).  
 Деревня Нижний Посенур была центром сельского Совета. Она лежала на левом берегу р. 
Байса. На 1 января 1952 г. в деревне было 58 дворов и 275 жителей. Фамилии домохозяев были 
Холкин (41), Усков (5), Путинцев (4), Вершинин (2), единично встречались Ветошкин, Елькин, Золо-
тарёв, Игнатов, Конаков, Наумов, Чернов (ф. 109, оп. 1, д. 20-21). 
 В деревне в мае 1931 г. (по данным похозяйственной книги) был организован колхоз «Но-
вый быт». В сентябре 1932 г. – феврале 1938 г. его председателем был В.Т. Холкин. В 1947 г. пред-
седателем был Василий Трофимович Холкин (1899-?), затем – плотник колхоза. С февраля 1948 г. 
председателем был Александр Николаевич Холкин (1906-?). Он был впоследствии ветфельдше-
ром и животноводом в «Знамени коммунизма» и в им. М.И. Калинина. В январе 1950 г. председа-
телем стал Сергей Васильевич Холкин.  
 Деревня Верхний Посенур располагалась выше по берегу поймы. В 1952 г. она насчитыва-
ла 39 дворов с 187 жителями. Фамилии домохозяев были Усков (11), Холкин (9), Путинцев (7),  Бо-
гатырёв (4), Мошкин (3), Попов (2), единично – Бахтин, Плесцов и Сидоркин (ф. 109, оп. 1, д. 21).  
 В деревне не позднее 1933 г. образовался колхоз «1 Мая». После войны его  возглавлял 
Григорий Иванович Холкин (1907-?), с 1950 г. работавший кладовщиком и бригадиром колхозов 
«Знамя коммунизма» и им. М.И. Калинина, награждённый медалью «За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне 1941-45 гг.».  В марте 1949 г. этот колхоз возглавил Фёдор Николаевич 
Усков (1909-?), после укрупнения колхозов – рядовой.  
 Западнее центра сельсовета находилась деревня Погорельцы (Артель Погорельцы). По 
данным похозяйственной книги, первые дома здесь срубили Евгений Данилович Печёнкин (1918 
г.), Илья Герасимович Усков (1920 г.) и Иван Козлов (1921 г.). Деревня была сселена в Посенур в 
1959-60 гг. и в 1961 г. уже не упоминалась в документах Байсинского сельсовета.  
 В 1926 г. в деревне имелись 12 дворов с 55 жителями. В 1952 г. было 15 дворов с 74 жите-
лями. Фамилии домохозяев были Усков (4), Холкин (3), и по одному домохозяину носили фамилии 
Вараксин, Гуляев, Козлов, Марьин, Печёнкин, Путинцев, Савинцев, Федосимов (ф. 109, оп. 1, д. 
22). 
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 В деревне в декабре 1934 г. (по данным похозяйственной книги) был организован колхоз 
«Победа». Перед войной он был присоединён к колхозу «1 Мая». 5 апреля 1944 г. «Победа» была 
снова выделена в самостоятельный колхоз (ф. 98, оп. 1, д. 15, л. 30). После войны председателем 
был Иван Ильич Усков. С декабря 1949 г. председателем был Андрей Ильич Усков (1909-?), с 1950 
г. – рядовой колхозник.   
 Деревня Большая Муша была единственным населённым пунктом сельсовета, находив-
шимся на правобережье Байсы. Она стояла на р. Индыгойке (правый приток Байсы) при впадении 
в неё слева (с запада)  лесной речки Чёрной. По данным райисполкома, деревня существовала с 
1772 г. Она была исключена из реестра населённых пунктов решениями Уржумской райадмини-
страции от 10 ноября 1994 г., 29 декабря 2000 г.  
 В 1926 г. в Б.  Муше было 45 дворов с 251 жителем.  В 1952 г. оставалось 48 дворов с 271 
жителем. Фамилии домохозяев были Бахтин (30), Новосёлов (5), Козлов (2), единично встречались 
фамилии Бадьин, Марьин, Москвин, Онучин, Помыткин, Пушкарёв, Роженцов, Савинцев, Смыш-
ляев, Холкин,  Швецов (ф. 109, оп. 1, д. 16-17).    
 В деревне был колхоз «Новый путь». Он был передовым. Буйский райисполком создал на 
его базе районное семенное хозяйство по зоне Лажской МТС решением от 25 августа 1946 г. (ф. 
98, оп. 1, д. 9, л. 89). Семхозом был и укрупнённый колхоз «Знамя коммунизма». Но 18 ноября 
1952 г. Буйский райисполком решил перевести семхоз из Муши в колхоз «Молодая гвардия» (с. 
Буйское). Колхоз в Муше был слабо обеспечен тягловой и рабочей силой, был отдалён от желез-
ных дорог и пристаней и не справлялся со своими задачами (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 250). После вой-
ны председателем работал Михаил Кузьмич Бахтин. С 1948 г. работал Степан Кузьмич Бахтин 
(1895-?), с 1950 г. – рядовой колхозник. 
 Ниже центра сельсовета по течению Байсы, на левом берегу, у пруда стояла деревня Хол-
кино (Холкин). По мнению райисполкома, она была основана в 1804 г. Исключена из реестра 
населённых пунктов решением Уржумского райисполкома от 26 февраля 1980 г. (ф. 1, оп. 1, д. 706, 
л. 165).  В 1926 г. в ней было 22 двора с 98 жителями. В 1952 г. – 14 дворов с 75 жителями. Фами-
лии домохозяев: Холкин (12), Панов и Редькин (ф. 109, оп. 1, д.  14). 
 Рядом за оврагом находилась деревня Кутеи (Кутей, Кутея), она же Холкино (Холкин). Де-
ревни были объединены в единую деревню Холкино решением Уржумского райисполкома от 14 
декабря 1962 г.  
 В 1926 г. в Кутеях было 8 дворов с 42 жителями. В 1952 г. – 9 дворов с 53 жителями. По два 
домохозяина носили фамилии Белоглазов и Попов, по одному – Банников, Быков, Лаптев, Путин-
цев и Холкин (ф. 109, оп. 1, д. 14). 
 В этих двух деревнях был колхоз «Ударник». По данным похозяйственной книги, в Кутеях в 
колхоз вступали 24 апреля 1931 г., в Холкине – в декабре 1932 г. Вероятно, до войны были два от-
дельных колхоза.  
 После войны председателем колхоза работал Афанасий Андреевич Панов (1915-?). В сен-
тябре 1945 г. он за срыв хлебопоставок был осужден на 8 лет лишения свободы («Призыв», 7 сен-
тября 1945 г.). Реально он в 1952 г. был плотником в колхозе. Его преемником был Афанасий Ми-
хайлович Холкин (1912-?), впоследствии – бригадир в укрупнённом колхозе им. М.И. Калинина.  
 В 1950 г. в состав Посенурского сельсовета Буйского района была передана деревня Ерши 
Шестаковского сельсовета Лебяжского района. Она находилась ниже Холкина на левом берегу 
Байсы, чуть выше впадения в неё левого притока – р. Орша.  Название деревни было, по-
видимому, русским переосмыслением этого марийского названия. Уржумский РИК отнёс основа-
ние деревни к 1807 г. Она была исключена из реестра населённых пунктов в 2001 г.  
 В 1952 г. в Ершах был 21 дом с 91 жителем. Фамилии домохозяев были Путинцев (11), Ис-
томин (2), единично – Манаков, Мошкин, Патрушев, Седельников, Сорокин, Терентьев, Торопов, 
Усков (ф. 109, оп. 1, д.13). 
 В деревне был в декабре 1932 г. организован колхоз «Сеятель».  
 В Книге жертв политических репрессий есть только два жителя сельсовета, оба из Муши. 
27 ноября 1937 г. особой тройкой при УНКВД по Кировской области по ст. 58-10 УК РСФСР к 10 го-
дам лишения свободы был приговорён колхозник «Нового пути» Григорий Фёдорович Бахтин, 
1873 г. р.; реабилитирован 5 октября 1989 г. 7 декабря 1937 г.  той же тройкой по той же статье и 



257 
 

 

на тот же срок был приговорён кассир «Нового пути» Геннадий Кузьмич Бахтин, 1894 г. р.; реаби-
литирован 18 сентября 1989 г.   
 В 1947 г. в Совет избрали 9 депутатов: от Нижнего Посенура – 3, от Верхнего Посенура и 
Муши – по 2,  от Погорельцев – 1 и от Холкина с Кутеями – 1 (ф. 109, оп. 1, д. 2, л. 9-11). В 1950 г. 
избрали 11 депутатов, в 1953 г. – 10 депутатов.  
 На момент образования Буйского района председателем исполкома Посенурского сельсо-
вета был некий Бахтин. С июля 1945 г. здесь работал Филипп Семёнович Банников (1906-?), жи-
тель д. Кутеи, впоследствии – шофёр Лажской МТС; в 1952 г. он выбыл за пределы сельсовета.  
 В октябре 1945 г. исполком возглавил Василий Тимофеевич Холкин (1905-?). Он был из се-
редняков д. Посенур. Закончил 5 классов деревенской школы. В сентябре 1932 г. – марте 1938 г. – 
председатель колхоза «Новый быт».  С марта 1938 г. до апреля 1939 г. – заместитель председателя 
правления Лажского сельпо. С апреля 1939 г. до октября 1941 г. – агент Лебяжского райуполком-
зага. Призван в РККА. С октября 1942 г. – зам. командира роты 42-й Уральской отдельной стрелко-
вой бригады, участник битвы за Москву. С марта до октября 1943 г. обучался на курсах, ему было 
присвоено звание младшего лейтенанта. С сентября 1943 г. до января 1945 г. – командир стрелко-
вого взвода. Воевал под Ржевом и т. д. Член ВКП(б) с декабря 1949 г. Был награждён орденом 
Красной Звезды (Указ 1 сентября 1944 г.), медалями «За оборону Москвы», «За победу над Герма-
нией…» (ф. 98, оп. 2, д. 49Л). В 1950-55 гг. он был председателем колхоза «Знамя коммунизма», 
Впоследствии – зам. председателя, бригадир колхозов «Знамя коммунизма» и им. М.И. Калинина. 
9 сентября 1950 г. председателем исполкома был избран Иван Ильич Усков (1903-?) из Погорель-
цев. Он был награждён медалями «За оборону Сталинграда», «За победу над Германией…», «За 
доблестный труд в годы Великой Отечественной войне 1941-45 гг.». Член ВКП(б). В конце года он 
выехал в с. Кузнецово.  
 22 декабря 1950 г. последним председателем Посенурского сельисполкома был избран 
Василий Павлович Холкин  (1923-83). Его же избрали на организационной сессии 3 марта 1953 г. 
Он был родом из Посенура. В 1945-июне 1947 гг. был секретарём исполкома сельсовета. Работал в 
колхозе «Новый быт». В 1957-59 гг. был последним председателем колхоза «Знамя коммунизма». 
Затем – бригадир в колхозе им. М.И. Калинина.  
 31 марта 1948 г. исполком рассмотрел ситуацию в колхозе «1 мая». Трудовая дисциплина 
расшаталась. Колхозники выходили на работу, когда хотели, работали по 2-3 часа, самовольно 
уходили из колхоза. В нарушение Устава сельхозартели в личном пользовании имелся транспорт-
ный инвентарь и упряжь. Правление колхоза не исполняло решений общих собраний. Аналогич-
ная картина была и в других колхозах (ф. 109, оп. 1, д. 5, л.9). 
 21 июня 1948 г. сессия Совета впервые  рассмотрела вопрос о развитии общественного 
животноводства (ф. 109, оп. 1, д. 4, л. 8-9). Птицеферм не было ни в одном колхозе. План развития 
животноводства не выполнил ни один колхоз.  В «Победе» совсем не было скота. В «Ударнике» 
похитили 18 овец, в «Новом быте» - 14 овец. Силос закладывал только «Новый быт». В «1 Мая» и 
«Новом пути» не сеяли корнеплодов. Развитие животноводства с этого времени считалось глав-
ной задачей колхозов. Их обязали укомплектовать все товарные фермы, вести учёт кормам и по-
головью, заменить беспородный скот, проводить силосование, выкосить на сено все пустоши и 
лесные поляны, подбирать всю солому, создать плотницкие бригады для ремонта ферм, выпол-
нять планы развития птицеводства, кролиководства и пчеловодства, выплачивать передовым жи-
вотноводам дополнительную оплату, готовить грубые корма к скармливанию.  
 В 1948 г. в целом план сева был выполнен на 101,4%, посеяли 85 га клевера. Три колхоза 
из пяти были отмечены грамотами обкома партии за досрочное выполнение хлебопоставок. Сев и 
жатва проходили в краткие сроки благодаря работе Лажской МТС. Однако агротехника не соблю-
далась, зола и куриный помёт не собирались, навоза вывозили недостаточно, планы урожайности 
не выполнялись, большие потери были на комбайновой уборке, колосья не собирались. За год 
количество коней увеличилось с 58 до 62, к. р. с. – с 59 до 98, свиней – с 18 до 57, овец – с 62 до 
85. Сорваны были планы поставок государству мяса, молока, яйца и шерсти, планы лесозаготовок 
и дорожных работ. На трудодни была низкая оплата (д. 4, л. 22-25).   
 30 апреля 1949 г.  исполком принял первое решение об озеленении и благоустройстве 
улиц. 



258 
 

 

 22 июня 1949 г. Буйский райисполком одобрил инициативу колхозов о строительстве Хол-
кинской ГЭС на Байсе для деревень Посенурского и Байсинского сельсоветов. Строили её главным  
образом «Ударник» и «Сеятель» (д. Ерши Лебяжского района) (ф. 98, оп. 1, д.28, л. 143).  15 июля 
1950 г. райисполком предписал пустить ГЭС в сентябре (д. 33, л. 168об).  
 26 июня 1949 г. сессия снова рассмотрела работу животноводов (ф.109, оп.1, д. 4, л. 26).  
План поголовья к. р. с. колхозы выполнили на 82%. В «Новом пути» было 26 голов из 36, в «1 Мая» 
- 15 из 18, в «Победе» -  11 из 13. Фермы строились и ремонтировались крайне мало и медленно. 
По свиноводству план не выполнил ни один колхоз. За год на  свиноматку получили по 2 поросён-
ка. Овец в «Новом быте» было 28 из 40, в «Ударнике» - 22 из 25. От 17 овцематок там получали 10-
12 ягнят. Птицы было 28 голов из 215, в «Победе» её не было совсем. За пять месяцев от фураж-
ной коровы надоили 11 литров молока, а в «Новом пути» – 75 литров. Силос заложил только «Но-
вый быт» - 20 тонн, которые, как выяснилось осенью, были непригодны к скармливанию.  
Площадь весеннего сева в 1950 г. была всего 652 га (д. 7, л. 8). 
 6 апреля 1950 г. исполком организовал пожарные дружины в колхозах и общую ДПД. Её 
возглавил Степан Романович Бахтин из Муши (д. 7, л. 7). 
 27 июня 1950 г. началось укрупнение колхозов. В этот день райисполком утвердил слияние 
колхоза «Ударник» с колхозами «Метелёвская» и «15 лет Октября» Байсинского сельсовета, в ре-
зультате чего деревни Метели и Комары были переданы в Посенурский сельсовет (ф. 98, оп. 1, д. 
33, л. 146). 3 июля к «Ударнику» был присоединён колхоз «Сеятель» ради общей ГЭС (д. 33, л. 
151).  Колхоз по акту получил 29 февраля 1952 г. 1243,31 га угодий (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 63). Пред-
седателем до 1955 г. оставался Афанасий Михайлович Холкин. В 1955 г. колхоз был присоединён к 
колхозу им. М.И. Калинина.  
 27 июня 1950 г. колхозы «1 Мая» и «Новый быт» были объединены в колхоз «Знамя ком-
мунизма». Угодья колхоза по акту 1952 г. составили 2253,77 га (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 62).  Председа-
телем укрупнённого колхоза в сентябре 1950  г. стал Василий Тимофеевич Холкин. В 1959 г. колхоз 
был объединён с колхозом им. М.И. Калинина в Байсе.  
 3 июля «Победа» была присоединена к «Новому пути». До конца года этот укрупнённый 
«Новый путь» был присоединён к «Знамени коммунизма».  
 Объединение не обошлось без эксцессов. 3 июля Буйский РИК рассматривал действия Ф.Н. 
Ускова как председателя «1 Мая». 22 июня, перед укрупнением, он раздал колхозникам 16 ц зер-
на, хотя в этом не было необходимости: за 1949 г. колхозники получили по 1,1 кг зерна на трудо-
день. Вернуть зерно укрупнённому колхозу Ф.Н. Усков отказался. Райисполком счёл бывшего 
председателя «вредителем колхозного строительства» и поручил прокурору привлечь его к су-
дебной ответственности, а колхозникам велел вернуть зерно (ф. 98, оп. 1,  д. 33, л. 150).  
 В 1951-54 гг. постоянной темой сессий и исполкомов было сельское хозяйство. Хлеб и лён 
сдавали государству по плану, хотя агротехника нарушалась, дисциплина была слабой, много пре-
тензий было к тракторной бригаде МТС.  
 В животноводстве дела шли хуже. Например, в «Знамени коммунизма» в сентябре 1951 г. 
было 141 голова к. р. с. при плане 210 голов. На зимовку заложили 70 т силоса при плане 150 т (д.  
10, л. 14об). На 18 декабря колхоз сдал государству 11220 литров молока из плана 23211 литров 
(д. 10, л. 18). Годовой надой от фуражной коровы в этом колхозе в 1951 г. был 500 литров молока 
(д. 9, л. 23).   
 31 декабря 1952 г. положение дел в «Знамени коммунизма» рассматривалось на заседа-
нии Буйского райисполкома. За работу на строительстве ферм, кроме трудодней, в нарушение 
устава с/х артели дополнительно выплатили 7241 руб. Во время закладки конного двора колхоз 
потратил на коллективную выпивку 125 руб. Под видом колхозных праздников В.Т. Холкин без 
ведома правления и общего собрания колхоза организовывал общественные выпивки, на что в 
1951 г. израсходовал 1480 руб. колхозных средств, а в 1952 г. – 605 руб. и 10 кг мёда. Правление 
колхоза грубо нарушало финансовую, кассовую дисциплину. Имелось 4850 руб. просроченных 
платежей. Из общего поступления средств 39508 руб., минуя Госбанк, колхоз израсходовал 33528 
руб. Из неделимых фондов не по назначению колхоз потратил 6722 руб. Дебиторская задолжен-
ность была 4615 руб. Не было оприходовано 68 ц зерна. За 7 месяцев 1952 г. в колхозе разбазари-
ли 8 голов к. р. с., 98 свиней, а государственный план поголовья не выполнили. За 7 месяцев про-
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шли всего 3 общих собрания и 11 заседаний правления. В 1952 г. приходно-расходный план кол-
хоза не рассматривался на общем собрании.  Ревизионная комиссия работала неудовлетвори-
тельно.  Райисполком  указал   колхозу   на  допущенные   нарушения,   потребовал   взыскать   с  
плотников 7241 руб. В.Т. Холкин заявил, что 2210 руб., израсходованных на общественные пьянки, 
поставлены на счета колхозников по их согласию (ф. 98, д. 43, л. 282). 
 3 марта 1953 г. Сессия сельского Совета рассмотрела выполнение плана развития живот-
новодства. На 1 марта план поголовья по лошадям был выполнен на 90%, по к.р.с. – на 57%, по 
свиньям – на 39%, по овцам – на 69%, по птице – на 9%. План поставок животноводческой продук-
ции не был выполнен ни по одному виду. Кормов не хватало. Условия содержания были плохие. 
Продуктивность – крайне низкой. Так, в «Знамени коммунизма» за два месяца от фуражной коро-
вы надоили по 3 литра молока. Продолжались падёж и продажа скота с ферм. Оба председателя 
считали это неизбежным, так как плановое поголовье нечем было кормить. Хуже всего было в 
Метелях и Ершах, плохой уход был в Муше (ф. 109, оп. 1, д. 23, л. 3-4). 
 7 января 1954 г. Буйский РИК ходатайствовал перед облисполкомом об объединении По-
сенурского сельсовета с Байсинским (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 1об). Решение об объединении было 
принято райисполкомом 5 июля (там же, л. 109). 
 Последняя сессия Посенурского сельсовета состоялась 8 июня 1954 г., но последний из 
протоколов сессий сохранился только за 28 февраля.  
 Далее история этой территории – это история Байсинского сельсовета. В настоящее время 
в реестре населённых пунктов сохранился только Посенур, не имеющий, однако, постоянного 
населения. 
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Пустопольский и Овсянниковский сельские Советы 
 
 Пустопольский сельский Совет был образован в составе Пилинской волости. После укруп-
нения волостей в 1924 г. оказался в Уржумской волости. Сельсовет занимал территорию в верхо-
вьях р. Ашланки. Документы сельсовета имеются только начиная с 1944 г.  
 Список председателей колхозов составлен по данным: на 29 марта 1936 г. – ф. 1, оп. 2, д. 8, 
л. 22; на апрель 1941 г. – ф. 1, оп. 2, д. 16, л. 36; на 1 апреля 1942 г. – ф. 1, оп. 2, д. 25, л. 89; на июнь 
1944 г. – ф. 1, оп. 2, д. 28, л. 5-6.  
 По переписи населения 1926 г. в сельсовете было 14 населённых пунктов с 497 дворами и 
2455 жителями. Население было чисто русским. В переписной книге 1722 г. ни один из нижесле-
дующих населённых пунктов не был упомянут. 
 Село Пустополье стоит при впадении в Ашланку её правого притока р. Кузовошки. Время 
основания неизвестно. Раннюю историю села обобщили П. Рябов (Прозывалось село Пустое Поле. 
– «КИ», 10 июля 1990 г.) и Д. Казаков (Уржум православный: храмы и люди. – Уржум, 2008). По 
легенде, село основали бежавшие из-под Казани крепостные братья Михей и Ардаш. К ним при-
соединился другой беглый – Рябок с семьёй. Ямы из-под домов были вытянуты в одностороннюю 
улицу фасадами к Ашланке, в полукилометре от нынешнего села в сторону Овсянникова; за ними 
было пустое поле. На территории сельсовета в прошлом проживали (кроме д. Куприно) государ-
ственные крестьяне. 
 Деревянная Крестовоздвиженская церковь была освящена 27 марта 1854 г. Затем её разо-
брали и продали не то в Скрябино (ныне в Марий Эл), не то в Большой Рой. Первым священником 
был Ипполит Петрович Мышкин (1854-61 гг.). В 1863 г. начали строить и 27 марта 1871 г. освятили 
современный каменный храм. Его воздвигали рабочие из Новгорода. В 1878 г. закончили строи-
тельство колокольни приделов (их было три – Афонской Божией матери, апостола и евангелиста 
Иоанна и Воздвижения креста Господня). По описи 1915 г., две иконы в храме были кисти Виктора 
Михайловича Васнецова («Христос в терновом венце» и «Богоматерь с младенцем»). Длительное 
время, с дореволюционных лет до перевода в Уржум в 30-е гг., священником был Митрофан Сыр-
нев. Он, видимо, пользовался всеобщим уважением в селе.  У храма не проводились митинги, 
комсомольцы «уважали» своего батюшку, хотя тот и придерживался патриаршей ориентации. Но 
в 1917 г. была изъята церковная земля. В 1922 г. изъяли церковные ценности, но не все, и часть 
потом выкупили прихожане. В 1923 г. на 1 год лишения свободы был осужден В. М. Коротков за 
совмещение работы зав. народным домом и служения в церкви. В том же году сельсовет передал 
под дом псаломщика здание библиотеки. В 1924 г. в Пустополье появилась явленная икона, что 
вызвало в среде верующих ажиотаж. Но вступать в хор к М. Сырневу жители отказались. В 1936 г. 
сняли колокола. 27 декабря 1936 г. сельсовет оштрафовал священника А. Зубарева на 100 руб. за 
то, что в церкви собирали хлеб «на пропитание служителей культа». Президиум РИКа сложил 
штраф 6 февраля 1937 г. (ф. 1, оп. 1, д. 88, л. 35). Сельсовет проводил работу по закрытию церкви. 
23 сентября 1937 г. Президиум РИКа ходатайствовал перед облисполкомов о закрытии храма и 
передаче его под межколхозный клуб. Мотивировали тем, что «двадцатка» распалась, в ней оста-
лось 5 человек, договор с общиной не пролонгирован и сама церковь стала бесхозной (ф. 1, оп. 1, 
д. 89, л. 64об). Президиум Кировского облисполкома издал распоряжение №261 о закрытии церк-
ви 22 февраля 1938 г. Но 23 мая 1938 г. облисполком отменил своё решение. Вскоре, однако, её 
окончательно закрыли. Имущество вывезли, и следы его до сих пор не обнаружены. Только икон 
было несколько подвод. Здание пустовало и ныне разрушается, только в 1942-49 гг. оно использо-
валось под склад зерна (глубинка). В 1944 г. верующие дважды просили облисполком открыть 
храм. Ходатайство было отклонено облисполкомом 30 декабря 1944 г. В 1946 г. разобрали желез-
ную ограду церкви. Обращение верующих с просьбой открыть храм от 20 мая 1949 г. осталось без 
ответа.  
 Дьякон Иван Васильевич Огородников (сын местного священника) в 1863 или 1866 г. в сво-
ём доме открыл школу народной грамотности и преподавал в ней 22 гола, учительницами были 
две его сестры. (Его сын – известный учёный В. И. Огородников.) В 1896 г. земство начало строи-
тельство своей трёхклассной школы. Она открылась в 1898 г. и окончательно была принята зем-
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ством в 1904 г.  Четверть века здесь преподавала Любовь Андреевна Холкина. В годы первой рус-
ской революции в школе  собиралась  молодёжь. П. Рябов  обнаружил  и  передал  в  Уржумский  
краеведческий музей найденные в печной трубе в школе революционные прокламации 1905 г. 
Организатором собраний был Иван Васильевич Дернов, зять И. В. Огородникова. (священником в 
селе тогда был А. А. Дернов – какой-то родственник.) Пропаганду проводили и Л. А. Холкина,  и 
фельдшер Иван Фёдорович Кузьминых из Буйского. Позднее революционную пропаганду прово-
дил сын священника Пальен Митрофанович Сырнев, рабочие-отходники А. А. Березин, В. А. Ар-
дашев, А. Ратов, дезертиры из царской армии П. Н. Верещагин и М. А. Рябов.   
 В 1918 г. через село бежали разбитые степановцы. Как пишет П. Рябов, долго потом в де-
ревнях находили брошенное оружие и патроны. 22 октября 1918 г. Вятское отделение ЧК при СНК 
по борьбе с контрреволюцией на чехословацком фронте за антисоветскую агитацию подвергло 
расстрелу двух крестьян из Овсянникова. Это были Александр Назарович Сбоев, 1865 г. р., и Яков 
Александрович Сбоев, 1853 г. р. Оба были реабилитированы 1 июля 1992 г.  
 В советское время школа стала семилетней (неполной средней), в 1990-е гг. – основной. В 
1926 г. в селе создали комсомольскую ячейку из 3, затем – 6 человек. В 1927 г. было уже 12 ком-
сомольцев. Инициатором создания ячейки была учительница Мария Васильевна Колобова, секре-
тарём – Александр Аверьянович Березин. В 1926 г. было уже 10 пионеров.  
 В годы войны директором НСШ работала Александра Васильевна Михайлова – педагог из 
г. Луга. С 1944 г. директором был также приезжий Пётр Яковлевич Иванов. 25 декабря 1950 г. он 
был назначен зав. Буйским РОНО. Директором стал Пётр Михайлович Рябов. Осенью 1953 г. ди-
ректором был назначен Вячеслав Алексеевич Окишев (1920-?). В июле 1955 г. директором стала 
бывший завуч Екатерина Ивановна Рябова. В марте 1957 г. директором снова стал П. М. Рябов. 
После него работал Степан Ионович Нестеров (ранее – зав. Овсянниковской начальной школой). 
Затем директором была Антонина Петровна Бахтина. С лета 1972 г. её сменил П. М. Рябов. В фев-
рале 1974 г. была назначена Валентина Андреевна Меркулова. В 1975 г. директором стала Тамара 
Андреевна Решетникова. С 1976 г. – Анна Александровна  Рябова, с 1977 г. – снова Т. А. Решетни-
кова. В 1979 г. школу возглавил Павел Борисович Ложкин, с 1980 г. – Т. А. Решетникова, с 1981 г. –        
П. Б. Ложкин. В 1982 г. была назначена Галина Ивановна Софрошина. С 1986 г. – П. Б. Ложкин, с 
1988 г. – Г. И. Софрошина. В 1992 г. был назначен Л. А. Кичешкин, с 1994 г. – В. А. Рябова. Послед-
ним директором с 2004 г. была Валентина Борисовна Ардашева. В 2006 г. школу закрыли.  
 В селе была библиотека. 17 ноября 1969 г. сессия Овсянниковского с/с решил перевести её 
в Овсянниково, в здание сельсовета (ф. 179, оп. 1, д. 16, л. 14об). 
 Медпункт сельсовет решил 20 декабря 1968 г. перевести в Овсянниково. 
 По переписи 1926 г. в Пустополье было 67 домов и 281 житель.  Домовая книга на 1 января 
1943 г. отметила 39 дворов и 168 жителей (ф. 110, оп. 1, д. 5), но не учла дворов не колхозников 
(учителя и пр.). Фамилии домохозяев были Рябов (20), Ардашев (6), Буйских (6), Михеев (3), еди-
нично – Архиреев, Распопин, Тырышкин, Шмаков.  
 В селе был создан колхоз «Колхозная семья». По данным похозяйственной книги это про-
изошло 21 ноября 1933 г. Летом 1935 г. в колхозе состояли 57 дворов и 82 работника (ф. 1, оп. 1, д. 
73б, л. 133об). В 1941 г. колхоз имел 545,46 га пашни, 27,77 га усадеб, 34,62 га сенокоса и 27,04 га 
выгона (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 208об). С января 1936 г. председателем был Василий Алексеевич Ар-
дашев (1905-5.09.42, младший сержант, погиб под Сталинградом). Он родился в селе, середняк, в 
1917 г. окончил после пяти лет учёбы местную школу. После смерти отца в 1919-26 гг. семья была 
уже бедняцкой. Имели только лошадь, не облагались денежными налогами.  В 1935 г. окончил 
курсы и работал счетоводом в колхозе, из председателей ушёл  22 августа 1936 г. по болезни. С 9 
января до 17 августа 1937 г. был секретарём Витлинского сельсовета. Затем – кассир райфо, в 1938 
г. прошёл курсы при облфинотделе. С февраля 1940 г. был старшим налоговым инспектором рай-
фо (ф. 1, оп. 1, д. 43, л. 18 и 20). С 25 января 1937 г. председателем работал Александр Афанасье-
вич Буйских (1899-10.03.43, рядовой, погиб под Сталинградом). С 1939 г. работал Яков Иванович 
Рябов (1901-?). В ноябре 1942 г. он был призван в РККА. Председателем недолго была Тамара 
Спиридоновна Ардашева (1909-?), по данным похозяйственной книги, неграмотная. Вскоре пред-
седателем был избран Николай Васильевич Ардашев (1902-?). выбывший из сельсовета в 1945 г. С 
марта 1943 г. председателем был Иван Егорович Останин из Новой Кузовошки. С августа 1945 г.  
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работал Я. И. Рябов, в мае 1946 г. снятый с работы после критики в газете «Призыв» его бесхозяй-
ственности. Председателем стал некий Буйских, в том же году его сменил Колобов. С февраля 
1947 г. – снова Я. И. Рябов. 
 Чуть ниже села была деревня Ушнурцево. Она стояла при впадении р. Сосновки  в р. Пиж-
маринку и самой Пижмаринки – в Ашланку. По переписи 1926 г. было две деревни. В деревне 
Верхнее Ушнурцево  было 18 дворов и 68 жителей, в д. Нижнее Ушнурцево - 14 дворов и 69 жите-
лей. В ходе коллективизации деревни слились. На 1 января 1943 г. (ф. 110, оп. 1, д. 8) в деревне 
был 21 дом и 74 жителя. Деревня была исключена из реестра населённых пунктов решением РИКа 
от 15 сентября 1964 г. (ф. 1, оп. 1, д. 346). В 1943 г. фамилии домохозяев были Ушнурцев (17), еди-
нично – Артемьев, Копысов, Рябов, Сбоев.  
 В деревне был организован колхоз им. К. Е. Ворошилова. По отметкам в похозяйственной 
книге – 10 августа 1934 г. В 1935 г. в колхозе было 35 дворов и 61 работник (ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 
1об). Первым председателем был Михаил Иванович Ушнурцев (1905-?). С 15 января 1938 г. рабо-
тал Сергей Георгиевич Рябов (1901-42, пропал без вести). Его сменил Иван Фёдорович Ушнурцев 
(1898-5.10.43, красноармеец, погиб под Ленинградом). С начала войны работал Александр Алек-
сеевич Ушнурцев (1912-?, был инвалидом 3-й группы). С 1942 г. председателем стал Степан Григо-
рьевич Ушнурцев (1891-1944, пропал без вести). С февраля 1944 г. работала  Наталья Петровна 
Березина, последним председателем был с марта 1949 г. А. А. Ушнурцев.  
 Починок Ново-Надеждинский в 1926 г. состоял из 4 дворов с 18 жителями. В книгах за 
1943-45 гг. его почему-то нет. Исключён из реестра населённых пунктов решением РИКа от 14 де-
кабря 1962 г. (ф. 1, оп. 1, д. 306, л. 239об). Своего колхоза здесь не было. Как фамилии жителей в 
документах упоминаются Ушнурцев, Михеев, Морозов. 
 Починок Ново-Троицкий в 1926 г. состоял из 4 дворов с 16 жителями. В ходе коллективи-
зации был сселён и  к началу войны не существовал. Фамилия домохозяев – Ушнурцев. 
 Починок Новая Усадьба в 1926 г. состоял из 2 дворов с 10 жителями. Уже в 1930 г. в доку-
ментах сельсовета не упомянут.  
 Деревня Куприно, ниже устья Пижмаринки, была единственной помещичьей в этом сель-
совете. По легенде, Мосолов проиграл её в карты Депрейсу из Ашлани. Стояла на Ашланке ниже 
Ушнурцева. В 1926 г. – 45 дворов с 198 жителями. Отдельно была учтена Купринская мельница (1 
дом с 6 жителями). Мельница в 1931 г. принадлежала сельсовету (ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 156). Куп-
рино было исключено из реестра населённых пунктов решениями РИКа от 6 декабря 1972 г. (ф. 1, 
оп. 1, д. 525, л. 283) и от 29 августа 1977 г. (там же, д. 633, л. 245). (Это было связано с тем, что 
сельсовет ходатайствовал о снятии деревни с регистрации только 13 августа 1976 г. после письма 
облисполкома – ф. 179, оп. 1, д. 72, л. 25 и ещё раз 27 июня 1977 г. – д. 94, л. 30). В 1943 г. – 35 
дворов с 135 жителями. Фамилии домохозяев: Бешкарев (27), Копысов (3), Коростелёв (3), Воло-
китин (1) и Чулков (1).  
 В деревне был колхоз «Буревестник». По данным записей в похозяйственной книге, он су-
ществовал с 1 сентября 1934 г.  В 1941 г. он имел 403,32 га пашни, 15,79 га усадеб, 15,03 га сеноко-
са и 27,09 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 209). С января 1935 г. (может быть, и с момента основа-
ния) председателем был Григорий Митрофанович Бешкарев (1902-?). С 1937 г. работал Николай 
Иванович Бешкарев (1906-?), из местных бедняков, окончивший всё же в 1918 г. начальную школу 
(ф. 1, оп. 2, д. 45, л. 264). 25 июля 1941 г. он был призван в РККА, и колхозом руководил Андрей 
Фёдорович Коростелёв (1881-?). В 1943 г. Н. И. Бешкарев был демобилизован и снова возглавил 
колхоз. С 1949 г. работал В. И. Бешкарев.  
 Деревня Овсянниково (Овсянники, Студёный Ключ) стоит выше села на р. Ашланке. Имеет-
ся пруд. По описи Уржумского райисполкома, поставлена в 1830 г. В 1926 г. – 127 дворов и 632 жи-
теля. Имеется начальная школа. В ходе коллективизации в большой деревне организовали два 
колхоза. В результате в документах появляются Правое Овсянниково и Левое Овсянниково.  
Похозяйственная книга за 1943-45 гг. имеется только по левой стороне деревни. Зафиксировали 
36 колхозных дворов с 166 жителями. Фамилии: Сбоев (22), Верещагин (6), Половников (5), еди-
нично – Пермяков, Решетников, Шмаров (ф. 110, д. 4).  
 В 1969 г. сюда перевели Пустопольскую библиотеку и медпункт.  
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 Здесь был организован колхоз «Ясная поляна» (декабрь 1933 г.). В 1935 г. (июль) было 27 
дворов и 57 колхозников (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 109). Организатором колхоза был Михаил Яковле-
вич Сбоев (1894-1970), чл. ВКП(б) с сентября 1933 г. или с 1940 г. Он был из семьи середняков. С 
февраля 1915 г. до февраля 1918 г. – в русской армии. С сентября 1918 г. до июня 1921 г. – в РККА. 
С 1 февраля 1935 г. до марта 1938 г. – снова председатель колхоза. С мая 1938 г.  – председатель 
исполкома Лопьяльского сельсовета (ф. 1, оп. 1, д. 42, л. 23). Затем - председатель Байсинского, с  
20 августа 1943 г. – Теребиловского исполкомов. 12 декабря 1944 г. он был назначен зав. Уржум-
ским райзо (ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 320об). 15 марта 1945 г. был переведён в Буйский район (там же, 
д. 123, л. 87). 17 марта был утверждён заведующим Буйским райзо. 24 июля он был переведён 
зав. Буйской районной конторой «Заготзерно» (до 1946 г.). Весной 1949 г. снова возглавил этот 
колхоз. С июня 1950 г. до весны 1953 г. возглавлял укрупнённый колхоз «Прогресс» в Овсяннико-
ве. После М. Я. Сбоева, но с 1939 г., председателем был Владимир Андрианович Половников 
(1902-28.07.44, 5 марта 1942 г. был мобилизован, рядовой, старший телефонист артиллерийского 
полка, погиб под Калинином). Его сменил в 1941 г. Максим Максимович Половников (1903-?), он 
был мобилизован 16 февраля 1942 г.  Его сменил Максим Васильевич Сбоев (1884-?). В 1944 г. 
председателем был Александр Андреевич Созонов. После войны руководил Максим Демидович 
Сбоев. В 1949 г. колхоз возглавил М. Я. Сбоев.  
 В Правом Овсянникове был организован колхоз им. В. М. Молотова. В июле 1935 г. в нём 
было 54 двора и 130 членов (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 109). С момента основания (с 6 декабря 1933 г.) 
председателем был Яков Максимович Сбоев (1908-ноябрь 1941, пропал без вести). Он был из се-
редняков. В 1920 г. окончил Овсянниковскую школу. С октября 1930 г. до февраля 1933 г. – в РККА, 
красноармеец в кавалерии войск ОГПУ, служил в Тбилиси. После ухода из председателей с 4 мар-
та 1937 г. – счетовод колхоза, 1 марта 1937 г. окончил соответствующие курсы. С 1 сентября 1940 г. 
был секретарём исполкома сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 45, л. 258-260 и 319).  6 августа 1936 г. колхоз 
возглавил Иван Гаврилович Сбоев. В 1938 г. председателем некоторое время был некий Сергеев. 
Колхозниками в письме, опубликованном «Кировской искрой» 13 февраля 1938 г., он обвинялся в 
развале дисциплины в колхозе, срыве подготовки к севу и пр. С 1938 г. работал Иван Алексеевич 
Сбоев. В 1940 г. председателем стал Степан Степанович Сбоев. В 1942 г. – Сергей Андрианович 
Сбоев. В 1942-43 гг. – В. В. Сбоев (см. ниже).  В 1944 г. – Анна Павловна Сбоева. После войны рабо-
тал Иван Ильич Половников (1910-?). С июня 1947 г. до марта 1948 г. – И. Е. Останин, после него 
снова И. И. Половников. 
 Деревня Пижмарь стояла на реке Пижмаринке. По описи райисполкома, основана в 1851 г. 
Но часовня в этой деревне уже в 1874 г. нуждалась в капитальном ремонте как «построенная в 
незапамятные времена». Часовня была передана сельсоветом под колхозный клуб 12 апреля 1938 
г. (ф. 1, оп. 1, д. 92, л. 20). В 1926 г. в деревне было 76 домов и 406 жителей. На 1 января 1943 г. – 
56 домов и 267 жителей (ф. 110, оп. 1, д.6). Деревня была снята с регистрации решением РИКа от 
22 января 1974 г. (ф. 1, оп. 1, д. 569, л. 27). В 1943 г. фамилии домохозяев были Решетников (18), 
Ардашев (12), Кореев (6), Мачехин (6), Нестеров (3), Молодавкин (2), Поляков (2), единично – Бу-
торин, Мальцев, Патрушев, Рябов, Сидоркин, Тихонин, Усков.  
 Колхоз «Красный восток» был организован в 1931 г.  В июле 1935 г. – 55 дворов и 105 кол-
хозников (ф. 1, оп. 1, д.73б, л. 109). В 1941 г. имел 796,73 га пашни, 41,64 га усадеб, 42,65 га сено-
коса и 153,11 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 146).  
 С марта 1935 г. колхоз возглавлял Тимофей Матвеевич Решетников (1907-44, пропал без 
вести). С 20 ноября 1936 г. – Михаил Артемьевич Тихонин (1898-1942, пропал без вести). Его сме-
нил Михаил Дмитриевич Нестеров (1899-?), который ушёл на фронт. Следующим председателем 
был Пётр Фёдорович Шитов. В 1942 г. была избрана Мария Николаевна Мачехина. В 1944 г. – Иван 
Григорьевич Шишкин. Затем – Н. В. Колпащиков. С конца 1946 г. председателем был Иван Сергее-
вич Резвых. В 1947 г. его сняли, и работал Михаил Николаевич  Мачехин (1911-?, чл. ВКП(б) с 1943 
г., кавалер двух орденов Красной Звезды) .  С начала 1949 г. председателем был Андрей Данило-
вич Ардашев (1916-?). 
 Деревня Тихоны (Тихонины) стояла на р. Сосновке. По данным райисполкома, была осно-
вана в 1845 г. Исключена из реестра населённых пунктов решением РИКа от 27 апреля 1970 г. (ф. 
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1, оп. 1, д. 476, л. 426). В 1926 г. – 22 двора и 132 жителя. На 1 января 1943 г. – 25 дворов и 148 жи-
телей. Единственная фамилия – Тихонин (ф. 110, оп. 1, д. 7).  
 1 декабря 1933 г. был организован колхоз «Ленинец». Летом 1935 г. в нём было 25 дворов 
и 68 членов (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 127). С марта 1935 г. председателем был Пётр Алексеевич Тихо-
нин (1894-?). 22 июля 1942 г. он был мобилизован. Колхоз возглавил Константин Степанович Ти-
хонин (1906-?), в конце 1942 г. призвали и его. Председателем стал Тимофей Васильевич Тихонин 
(1901-?). Он был мобилизован 1 сентября 1942 г., но в начале 1943 г. вернулся домой. После вой-
ны колхоз вновь возглавил П. А. Тихонин.  
 Крупнейшим правым притоком Ашланки является р. Кузовошка (Кузовушка), впадающая в 
Ашланку на территории села. На ней стояли три деревни. 
 Ближе к селу – Старая Кузовушка (Большая Вичмарь, Нижний Конец). В 1926 г. здесь было 
38 дворов и 203 жителя. На 1 января 1943 г. – 28 дворов и 113 жителей. Фамилию Березин носили 
24 домохозяина,  Грязев – 4 (ф. 110, оп. 1, д. 2). РИК снял деревню с регистрации 8 февраля 1967 г. 
(ф. 1, оп. 1, д. 402, л. 218). В деревне 15 декабря 1933 г. был организован колхоз им. В. В. Куйбы-
шева. Летом 1935 г. – 40 дворов и 119 членов (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 133об). В 1941 г. – 436,87 га 
пашни,  18,91 га усадеб, 20,35 га сенокоса и 57,13 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 209об). С марта 
1934 г. (или с момента основания?) председателем был Алексей Данилович Березин (1895-?). С 
1936 г. председателем был Владимир Иванович Березин (1907-17.03.41). Он был из бедняков. В 
1918-23 гг. – пастух. Окончил начальную школу в 1921 г. В 1928-33 гг. работал на серповой фабри-
ке. С 1928 г. – член сельсовета, участвовал в ликвидации кулачества. С 1933 г. – бригадир, с 1935 г. 
– счетовод колхоза. С 1937 г. -  секретарь Витлинского сельсовета. С 1938 г. – зав. избой-читальней 
в Шиншери. В апреле-июне 1939 г. прошёл курсы избачей. С 28 декабря 1939 г. до своей скоропо-
стижной кончины – председатель исполкома Шиншерского с/с (ф. 1, оп. 2. д. 45, л. 326 и след.) С 
10 декабря 1937 г. работал Никифор Лукьянович Березин (1898-?). С 1939 г. – Наталья Петровна 
Березина (1911-?). В 1941 г. был избран Алексей Георгиевич Березин (1889-?). С 1949 г. работала 
Н. П. Березина.  
 Выше по течению стояла деревня Новая Кузовушка (Новики). В 1926 г. – 66 дворов и 354 
жителя. На 1 января 1943 г. – 40 дворов и 243 жителя. Фамилии домохозяев: Лямин (11), Колпа-
щиков (9), Останин (5), Двоеглазов (4), Матерков (4), Созонов (4), Ежов (3), Березин (2), Шубин (2), 
единично – Крашенинников, Перевозчиков, Сбоев, Успенских, Шишкин (ф. 110, д. 3). Деревня бы-
ла снята с регистрации решением РИКа от 23 февраля 1987 г. (ф. 1, оп. 1, д. 900, л. 190). 
 В деревне был создан один из первых в районе колхозов – коммуна «Вперёд к социализ-
му». Её организатором была Вера Павловна Матеркова. Во всяком случае, 2 января 1930 г. общее 
собрание коммунаров постановило: снять Матеркову с работы в сельском Совете ввиду того, что 
«в коммуне без неё дела обстоят плохо, то и гляди развалится» (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 48). С декабря 
1931 г. коммуну возглавлял С. С. Созонов. В коммуне было 9 хозяйств (ф. 1, оп. 1, д. 33, л. 19об). С 
июля 1935 г. колхоз возглавлял Иван Михайлович Созонов (1887-?). 
 Имелась мельница, 23 декабря 1932 г. объявленная «твёрдо действующей» (ф. 1, оп. 1, д. 
53а, л. 159). Остатки пруда сохранились. 
 Рядом была деревня Малая Кузовушка (Березята). В 1926 г. – 13 дворов и 62 жителя.  Снята 
с регистрации в связи с ликвидацией решением райисполкома от 6 сентября 1963 г. (ф. 1, оп. 1, д. 
319, л. 185). На 1 января 1943 г. – 7 дворов и 29 жителей. Все жители носили фамилию Березин (ф. 
110, д. 3). В этой деревне 10 декабря 1932 г. был организован колхоз «Венера». Летом 1935 г. в 
нём было 14 дворов и 30 членов (ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 109). Председателем колхоза был Василий 
Иванович Березин (1900-?).  
 30 марта 1940 г. РИК постановил объединить два этих колхоза в один – имени 8 Марта (ф. 
1, оп. 1, д. 105, л. 67об). В 1941 г. колхоз имел 863,42 га пашни, 50,89 га усадеб, 11,26 га сенокоса и 
59,47 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 210об). Первым председателем был Николай Григорьевич 
Созонов (1892-?), в 1943 г. его призвали в РККА. Его ещё в 1942 г. сменил И. М. Созонов из Малой 
Кузовошки.  С марта 1948 г. до июля 1949 г.  председателем был И. Е. Останин. После него работал 
Николай Васильевич Колпащиков (1925-?), также прошедший войну (с 1944 г.).  
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Пустопольский сельский Совет (1929-59 гг.) 
 
 1 января 1929 г. председателем Совета стал Сергей Степанович Сбоев (1903-май 1942 г., 
пропал без вести).  Он был из середняков д. Овсянниково. Окончил начальную школу в 1916 г. До 
1917 г. был переписчиком у инспектора народных училищ второго района Уржумского уезда Яко-
ва Степановича Белова. С 1927 г. – член сельсовета. Председателем был до 23 декабря 1930 г. По-
сле этого – зам. председателя Совета, с 28 февраля 1931 г. – счетовод сельсовета. С 1 марта 1931 г. 
до 10 января 1932 г. – управляющий Русско-Биляморским сельпо, уволен в связи с ликвидацией 
сельпо. С 10 марта 1932 г. до 1 января 1934 г. – председатель ревизионной комиссии сельсовета. В 
1933 г. – один из организаторов колхоза «Ясная поляна». С 1 января 1934 г.  до  25  марта   1938 г. 
– счетовод    в  этом  колхозе.  С  24  марта  1938 г.  до  28  декабря 1939 г. – снова  председатель 
сельсовета, затем – секретарь  и председатель исполкома сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 45, л. 251). С 
1940 г. – председатель колхоза им. В. М. Молотова. Погиб рядовым красноармейцем.  
 На 1 октября 1930 г., по отчёту райисполкома, в сельсовете было 27 кулаков и зажиточных 
твёрдозаданцев.  
 От эпохи С. С. Сбоева сохранился только один протокол пленума Совета от 7 октября 1930 
г. (ф. 1, оп. 1, д. 33, л. 5-6об). Главным вопросом были хлебозаготовки. На 5 октября план сделали 
на 23,7%. В. Д. Тихонин «говорит, что хозяйства, освобождённые от с/х налога, имеют значитель-
ные хлебные излишки и что середняцкие хозяйства (некоторые) излишков не имеют, но сдают». З. 
Д. Сбоев «говорит, что в дер. Овсянниково большинство мужчин находятся на сезонных работах, 
что является тормозом к успешному выполнению плана хлебозаготовок». А. М. Сбоев «говорит, 
что члены с/с и комсода сами сдают хлеб в последнюю очередь, что является плохим примером 
для остальной массы». Постановили активизировать работу, установить наряд сдачи каждому хо-
зяйству, выявить лиц, которые противодействуют хлебозаготовкам.  
 Рассмотрели ходатайства о снятии штрафов за срыв твёрдых заданий. 1) Михаил Николае-
вич Решетников из 100 пудов к сроку сдал  40 пудов, был штраф 100 руб. При этом сам он «без-
вестно отсутствует», всё задание было выполнено его сыном вскоре по истечении срока. Штраф 
сняли полностью; 2) Андрей Афанасьевич Березин отказался вообще сдавать назначенные ему 
180 пудов, был штраф в пятикратном размере – 790 руб. Сдал 102 пуда. Штраф оставили в силе и 
постановили продать имущество на его покрытие; 3) Яков Игнатьевич Березин имел задание 125 
пудов, штраф был в пятикратном размере 500 руб. Хлеб не сдал. Произвести продажу имущества; 
4) Александр Афанасьевич Березин имел задание 140 пудов; штраф в трёхкратном размере – 320 
руб. Сдал 102 пуда. Произвести продажу имущества; 5) Фёдор Фёдорович Березин имел задание 
220 пудов, пятикратный штраф – 840 руб. Но он был мобилизован для молотьбы для бедняцких и 
середняцких хозяйств на своей молотилке, досрочно сдал 20 пудов, и пусть с опозданием, 5 ок-
тября сдал и остальной хлеб. Штраф уменьшили до 100 руб.; 6) Константин Иванович Березин 
имел задание 220 пудов. Сам находился на сезонных работах. Оштрафован в пятикратном разме-
ре на 560 руб., но полностью выполнил задание к 1 октября. Штраф снизили до 100 руб.; 7) Иван 
Фёдорович Березин имел задание 165 пудов. Пятикратный размер штрафа – 300 руб. Хлеб сдал. 
Штраф снизили до 200 руб.; 8) Иван Семёнович Березин имел задание 250 пудов, оштрафован в 
пятикратном размере, хлеб сдал. Снизили штраф до 500 руб. и произвели продажу имущества. 
Всем им дали двухдневный срок для уплаты штрафов, а торги произвести 12 октября. 
 Говорили также о сборе средств на МТС. Он проходил слабо.  Собрали всего 365 руб. Пло-
хо собирали и средства на заём первой пятилетки. Постановили неработоспособных агентов по 
займу выявить и отдать под суд. Задолженность была и по самообложению, и по земельному 
налогу, и по страховым платежам. 
 В декабре 1930 г. в Совет избрали 27 членов. В их числе было 19 середняков, 6 бедняков, 1 
коммунар, 1 рабочий (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 93 и 95). Из них, судя по фамилиям в списке в д. 33 (л. 1),  
от Новой Кузовошки – 4, от Овсянникова – 7, от Пижмари – 4, от Куприна – 2, от Тихонов – 1, от 
Ушнурцева с Ново-Надеждинским и Ново-Троицким – 3, от Пустополья – 3, от Старой и Малой  Ку-
зовошек – 3. Председателем Совета на пленуме 23 декабря 1930 г. была избрана Вера Павловна 
Матеркова (1900-?).  
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 7 января 1931 г. пленум Совета рассмотрел вопрос о заготовках сырья и леса (ф. 1, оп. 1, д. 
33, л. 8-9). Представитель РИКа т. Поляков добивался пересмотра решения пленума от 26 декабря 
о снятии твёрдых заданий с ряда крестьян. Но члены Совета подтвердили снятие твёрдых заданий 
с 9 человек: 1) Павел Никитович Верещагин из Пустополья – середняк без машин; 2) Иван Степа-
нович Березин из Старой Кузовошки – то же; 3) Сергей Лукьянович Березин из той же деревни – то 
же; 4) Даниил Егорович Березин из той же деревни – то же; 5) Яков Иванович Березин из той же 
деревни – то же; 6) Иван Фёдорович Ежов из Новой Кузовошки – то же; 7) Захар Демьянович Сбо-
ев из Овсянникова – середняк, имеет четырнадцатую часть молотилки; 8) Иван Семёнович Сбоев – 
середняк без машин; 9) Павел Яковлевич Сбоев – то же. Что касается лесозаготовок, то Поляков 
обещал тем, кто выедет в лес в Рождество, выплатить премии. Но Совет постановил всем выехать 
в лес только 9 января.  
 10 февраля президиум Совета наложил штрафы от граждан, уклонившихся от лесозагото-
вок и сдачи сырья. Всего – на 5 человек в сумме от 10 до 22 рублей (там же, л. 13).  
 17 февраля пленум рассмотрел вопрос о подготовке к весенней посевной кампании и о 
заготовках (там же, л. 11-12об). План не исполнялся, чем возмущалась агроном т. Дракина. О кол-
лективизации абстрактно доложил т. Костромитинов. Постановили также собрать долги по хлебу, 
построить пожарную каланчу и выделить один из конфискованных в коммуну кулацких домов под 
школу.  
 4 марта заседал президиум Совета (там же, л. 14). Дали твёрдые задания кулацко-
зажиточной части по сырьевым заготовкам.  Фёдору Фёдоровичу Березину (Ст. Кузовошка) – 6 пу-
дов льносемени, 3 пуда кудели, 2 кг шерсти. Ивану Фёдоровичу Березину – 45 кг мяса, 3 кг топлё-
ного масла. Константину Ивановичу Березину – 100 руб. на заём пятилетки. Матвею Николаевичу 
Решетникову (д. Пижмарь) – 6 пудов льносемени и 4 пуда кудели. Митрофану Павловичу Сырневу 
(священнику в Пустополье) -  16 кг шерсти. Фёдору Никаноровичу Рябову – 5 кг мёда. Василию 
Михайловичу Рябову – 3 пуда льносемени и 2,5 пуда кудели. Петру Семёновичу Рябову – то же 
задание. Ивану Фёдоровичу Ежову (д. Н. Кузовошка) – 50 кг льносемени, 3 пуда кудели и 4 кг шер-
сти. Илье Павловичу Двоеглазову – то же и 50 руб. займа. Ивану Дормидонтовичу Останину – 50 кг 
семени, 3 пуда кудели и 4 кг шерсти. Александру Степановичу Созонову – то же. Никите Никифо-
ровичу Останину – 50 кг семени и 3 пуда кудели. Алексею Денисовичу Сбоеву – 35 кг семени, 2 
пуда кудели и 3 кг шерсти.  
 В ответ 13 апреля последовало решение президиума райисполкома о снятии В. П. Матер-
ковой с работы за «искажение классовой линии» (ф. 1, оп. 1, д. 52, л. 106). Но она работала и да-
лее.  
 18 апреля провели сход в Тихонах. Сначала собрались 6 бедняков. Они перенесли решение 
о контрактации посевов на общее собрание. Вопрос о коллективизации решили отнести на реше-
ние общего собрания.  На самом сходе было 20 домохозяев. От контрактации категорически отка-
зались. Категорически отказались и от коллективизации: «вблизи стоящих колхозах примеров в 
положительную сторону не выявляется» (ф. 1, оп. 1, д. 33, л. 15-16).  
 1 мая прошёл очередной пленум Совета. Говорили о готовности к весеннему севу (там же, 
л. 19-21). И. М. Березин: «В Малой Кузовошке  земля кулаков-лишенцев останется не засеянной, 
если из страхсемфонда не будет выдан семматериал». И. С. Ушнурцев: «Причиной недостачи 
семматериала являются лесозаготовительные работы в лесу в течение всей зимы, а также тяжё-
лый хлебозаготовительный план». Пленум просил районную власть выдать семена из страховых 
фондов для засева бесхозяйных и брошенных полей. Провели работу по «взаимному изысканию 
семян» у крестьян и фактической помощи бедноте.  
 Из более 500 дворов было всего 9 колхозных. Инициативные группы бездействуют.  Реши-
ли создать новые группы из тех людей, которые сами хотят идти в колхоз. Коммуна «Вперёд к со-
циализму» доложила о своих делах. Яровой клин – всего 34 га, из них 12 га овса, 5 га пшеницы, 5 
га ячменя, 9 га викоовсяной смеси, 9 га клевера, 3 га картофеля, 1 га корнеплодов, 2 га льна и 2 га 
под огородом. Коммуна имеет 8 лошадей и 1 жеребёнка, 8 коров и 2 «подростка», 5 телят. Имели 
2 молотилки, 2 жатки, 1 окучник, 1 борону-зигзаг, 1 пружинную борону, 1 сенокосилку, 1 триер 
«Триумф». С 1 апреля ввели сдельщину. Отчитались селения. План известкования был принят 
только на 25%. Решили оказать помощь беднякам в севе.  
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 Обсудили выполнение финансового плана. Долги были только за кулаками. Решили про-
верить описи их имущества и продать с торгов за долги. Адреса скрывшихся кулаков-должников, 
впрочем, не были известны Совету. Призвали выявить скрытое имущество кулаков, обещая за это 
премию. Недоимки взыскать в 3 дня, штрафы – в декадный срок.  
 7 мая пленум райисполкома отметил слабую работу ряда сельсоветов, в т. ч. Пустополь-
ского, по организации весеннего сева и коллективизации (ф. 1, оп. 1, д. 3, л. 81).  
 В сельсовете в ходе коллективизации было достаточно много репрессий. Священник Мит-
рофан Павлович Сырнев, 1859 г. р., родом из Слободского, чей сын вёл революционную агитацию 
в селе в годы первой русской революции, 15 октября 1926 г. ОСО при коллегии ОГПУ по ст. 62 и 
122 тогдашнего УК РСФСР был сослан на три года в Ташкент; реаб. 10 июня 1992 г. 7 сентября 1937 
г. его арестовали в Уржуме, как благочинного, священника Казанской церкви, привлекали по ст. 
58-10 УК РСФСР, но 8 декабря отпустили с миром. 1 декабря 1929 г. ОСО при коллегии ОГПУ по ст. 
58-10 УК приговорило к 3 годам концлагеря уроженца Малой Кузовошки, священника Воскресен-
ской церкви в Уржуме Ивана Афанасьевича Березина, 1885 г. р.; реаб. 14 июля 1992 г. Особая 
тройка при  ПП   краевого  ОГПУ   22   февраля   1930 г. по ст. 58-10   приговорила   к   высшей   мере  
наказания пустопольского крестьянина Георгия Павловича Рождественского, 1876 г. р. (родом из-
под Чебоксар); реаб. 28.06.90 г. 31 марта 1930 г. та же тройка приговорила к 3 голам ссылки в Се-
верный край  с конфискацией имущества по ст. 58-10 Александра Афанасьевича Березина из Ма-
лой Кузовошки, 1887 г. р.; реаб. 10.10.1989 г. 14 января 1931 г. тем же порядком к 3 годам ссылки 
был приговорён другой Александр Афанасьевич Березин, 1887 г. р., из Малой Кузовошки; реаб. 
10.10.1989 г. (Возможно, в Книге памяти жертв политических репрессий, при общей небрежности 
её авторов и редакторов, дважды назван один и тот же человек.) 12 сентября 1935 г. Кировский 
крайсуд по ст. 58-10 приговорил к 8 годам лишения свободы пустопольского священника Филиппа 
Лукьяновича Кокорина, 1892 г. р. (реаб. 20.03.92 г.); он же 4 октября 1936 г. облсудом по ст. 58-10 
и 58-11 приговорён к 10 годам (реаб. 21.01.91 г.). Вместе с ним 4 октября 1936 г. была осуждена 
его супруга Марина Алексеевна Кокорина, 1895 г. р., по ст. 58-10 и 58-11, к 2 годам лишения сво-
боды (реаб. 20.01.92 г.). В тот же день по ст. 58-10 и 58-11 были осуждены на 4 года лишения сво-
боды колхозник из Малой Кузовошки Осип Игнатьевич Березин, 1874 г. р. (реаб. 21.01.92 г.) и кре-
стьянин из Пижмари Николай Матвеевич Решетников на 5 лет (реаб. 21.01.92 г.). 9 декабря 1937 г. 
особая тройка при областном УНКВД по ст. 58-10 приговорила к 10 голам церковного старосту из 
Пижмари  Максима Романовича Ардашева, 1878 г. р. (реаб. 30.08.89 г.). Михаил Иванович Ушнур-
цев, 1896 г. р., из д. Ушнурцево, плотник Уржумской ремонтной конторы, 10 мая 1942 г. по ст. 58-
10 был приговорён облсудом к расстрелу с конфискацией имущества; Верховный Суд РСФСР за-
менил расстрел на 8 лет лишения свободы с поражением прав на 3 года и без конфискации; реаб. 
18.03.1960 г. Призванный в РККА из Пижмари красноармеец 239 полка НКВД Алексей Алексан-
дрович Решетников, 1907 г. р., 15 июня 1943 г. был осужден по ст. 58-10 и ст. 58-11 военным три-
буналом войск НКВД Свердловской области на 10 лет с поражением прав на 5 лет; реаб. 
21.12.1962 г.  
 1 декабря 1931 г. председателем Совета стал Георгий Васильевич Шишкин (ф. 1, оп. 2, д. 4, 
л. 1). Затем  неизвестно с какого времени Совет возглавлял Сергей Михайлович Сбоев(1896-?), 
колхозник. 25 декабря 1933 г. работа сельсовета была подвергнута критике в постановлении РИКа. 
Сельсовет «до сих пор медленно перестраивает свою работу, массовая политическая работа сре-
ди колхозного и единоличного сектора  развёрнута им недостаточно, секции Совета, депутатские 
группы в колхозах не организованы, массовая работа среди женщин ведётся слабо. Вместо раз-
вёртывания массовой работы в практике работы сельсовета допускается голое администрирова-
ние (наложение штрафа)». Результат – срыв планов заготовок и пр. (ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 199).  
 27 февраля 1934 г. председателем был назначен Иван Васильевич Куклин (1907-?). Он был 
из середняков д. Кабановщина Теребиловского с/с. В 1921 г. окончил Теребиловскую школу. В 
1927-29 гг. – член Центрального совета Уржумского кредитного товарищества и Теребиловского 
сельсовета. Комсомолец, с 1932 г. – чл. ВКП(б). Был организатором и председателем кабановщин-
ского колхоза «Восход» (1929 г.). С 1 ноября 1929 г. – председатель Теребиловского с/с. С 25 ок-
тября 1931 г. до 20 января 1934 г. – председатель Алтыгашевского сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 45, л. 
394, и д. 35, л. 24). В Пустопольском сельсовете при нём прошла массовая коллективизация. В ян-
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варе 1936 г. он был переведён в заместители председателя Совета «ввиду слабости руководства» 
(ф. 1, оп. 2, д. 8, л. 22). Уволился 29 мая 1936 г. В июне-августе 1936 г. прошёл курсы пропаганди-
стов. С 20 августа 1936 г. – инструктор-информатор райисполкома. В 1938 г. окончил Институт ис-
тории ВКП(б) при обкоме партии. С декабря 1941 г. до 1 января 1946 г. – в рядах РККА, гвардии 
старший лейтенант. Награждён орденом Красной Звезды, медалями «За боевые заслуги», «За по-
беду над Германией». 15 февраля 1946 г. – 8 апреля 1947 г. – зам. пред. Уржумского райисполко-
ма, затем – зав. райсобесом. С 9 сентября 1950 г. до апреля 1956 г. – председатель колхоза «Но-
вый труд» (д. Ново-Толмацкая Архангельского с/с).   
 Уже 19 августа 1934 г. президиум РИК постановил, что в работе отдельных членов сельсо-
вета проводится «явно кулацкая линия», особенно в д. Овсянниково. Здесь более 10 хозяйств 
скрывали имущество от обложения, в т. ч. члены Совета. Срывались все хозяйственно-
политические кампании. Имелись «всевозможные насмешки над колхозниками, пение контрре-
волюционных песен о колхозах, в Куприне сын кулака Бешкарев бегал с ножиком за бедняками-
активистами». Процент коллективизации был самым низким в районе. И. В. Куклин получил выго-
вор. Членов Совета В. Половникова и М. Сбоева «как кулацких агентов» постановили вывести из 
совета и отдать под суд, провести вообще довыборы Совета. Выявить кулацкую верхушку для об-
ложения индивидуальными и твёрдыми заданиями (ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 33).  
 11 ноября 1935 г. президиум РИКа рассмотрел вопрос о «кулацком саботаже» против гос-
займа в колхозе «Вперёд к социализму». И. В. Куклину указали на «притупление классовой бди-
тельности» и рекомендовали провести чистку среди колхозников, изгнав «явно кулацкие элемен-
ты» (ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 89). 
 С 24 марта 1938 г. до 28 декабря 1939 г. председателем Совета работал С. С. Сбоев (по-
вторно). Его сменил Всеволод Иванович Иванов (1900-?), в сентябре 1940 г. снятый как не спра-
вившийся с работой (ф. 1, оп. 2, д. 12, л. 6). В третий раз Совет (его исполком) возглавил С. С. Сбо-
ев.  
 В годы войны жили бедно. Например, в Пустополье на начало 1943 г. на 39 колхозных дво-
ров содержалось 29 голов к. р. с. (в том числе 18 коров), 7 свиней, 33 овцы, 33 козы (овец и коз – 
до 4, к. р. с. – 1-2 головы на двор). Два колхозника имели пчёл (1 и 12 семей). Усадьбы имели 
площадь от 0,31 до 0,51 га. Сеяли не только пшеницу и ячмень, но и просо, в одном случае – гре-
чиху, клевер, лён; все имели участки зерновых, картофеля и овощей (ф. 110, д. 5). Аналогичная 
ситуация была в деревнях сельсовета.  
 В годы войны в сельсовет были эвакуированы десятки семей. Сохранился их список на май 
1943 г. (ф. 1, оп. 2, д. 17, л. 43-46).  Зарегистрированы 52 семьи, 153 человека. В Пустополье жили 8 
семей, в Ушнурцеве – 5, в Старой Кузовошке – 3, в Новой Кузовошке – 8, в Овсянникове – 21, в 
Пижмари – 3, в Тихонах – 1 и в Куприне – 3. Из Ленинграда прибыли 19 семей, из Луги Ленинград-
ской обл. – 1, из Выборга – 1, из Москвы – 1, из Загорска Московской обл. – 1, из Новгорода – 1, из 
Кишинёва – 1, из Ржева – 1, из Вилейки (тогда – областной центр БССР) – 1, из Ярославля – 1, из д. 
Гусарово Рогачевского р-на Гомельской обл. – 1, из Овруча (УССР) – 1, из Валдайского р-на ныне 
Новгородской обл. (с. Бель, Малый Городок) – 6, из Зуйков Ленинградской обл. – 1, из с. Райхе-
ранда Кингисеппского р-на  Ленинградской обл. - 6. При этом в Райхеранду украинцы были пере-
селены из Киевской обл. В 1942 г. из Райхеранды (колхоз «Червона Звирка») приехало 9 семей 
(Ховренко, Саченко, Стояненко, Алексеенко, Попирайко, Скобленко, Почтарь, Собченко, Стригаль). 
В 1942 г. прибыли 2 семьи из Боровичей ныне Новгородской обл. (одна из них – белорусы). Алек-
сей Евстафьевич Павлов из с. Бель работал почтовым агентом в  Пустополье. Александра Василь-
евна Михайлова, учитель из Луги, была директором Пустопольской НСШ. Машинистка Ленсовета 
Лидия Васильевна Михайлова – счетовод в колхозе, продавец из Новгорода Ольга Павловна Сте-
панова – продавец в селе, кассир из Овруча Елизавета Васильевна  Алцыбеева – счетовод в колхо-
зе в Овсянникове, Александра Алексеевна Кломас с Ленинградского химкомбината – счетовод в 
колхозе в Ушнурцеве.  
 В годы войны количество депутатов сельсовета сократилось до 4-5 человек. 4 марта 1942 г. 
председателем исполкома РИК рекомендовал Алексея Ивановича Петровских (ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 
34об). Он ушёл на фронт. 1 апреля 1942 г. был назначен к избранию новый председатель – Павел 
Яковлевич Баранов (1901-?, из крестьян, учитель) (там же, л. 52об). Утверждён на сессии сельсове-
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та 4 апреля (ф. 1, оп. 2. д. 25, л. 89). Он также ушёл на фронт. 31 августа 1943 г. РИКом был реко-
мендован Виктор Иванович Кошкин (ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 156об). Избран 3 сентября (ф. 1, оп. 2, д. 
28, л. 9). В. И. Кошкин (1899-1975), чл. КПСС с 1926 г., родился в с. Буйское, из середняков. В 1909-
16 гг. окончил Уржумское ремесленное училище. С 1 сентября 1916 г. до 1 сентября 1918 г. – учи-
тель Ключинской начальной школы, затем – Ивановской начальной школы. С мая 1919 г. – зав. 
Буйского волостного ОНО. В марте-апреле 1922 г. – председатель Буйского потребительского об-
щества. Затем – учитель, заведующий, завуч в Буйской семилетке (с 1927 г. – школа крестьянской 
молодёжи). В 1930-31 гг. – завуч Уржумской профшколы. В 1931-34 гг. – начальник Аркульской 
школы ФЗО, в январе-сентябре 1934 г. – директор Аркульского затона. С сентября 1934 г. был ди-
ректором Уржумского зооветтехникума (ф. 1, оп. 2, д. 43, л. 21-22). 9 августа 1941 г. В. И. Кошкин 
был упомянут как директор открывающегося по решению облисполкома Уржумского ремеслен-
ного училища (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 200). 4 августа 1944 г. он был отозван в распоряжение РИКа (ф. 
110, оп. 1, д. 9, л. 8). До 18 октября 1946 г. он работал заместителем председателя райисполкома, 
председателем райплана (ф. 1, оп. 2, д. 36, л. 15), затем был директором Уржумского фельдшер-
ского училища.   
 С 4 августа 1944 г. исполком сельсовета возглавляла Мария Ивановна Рябова (1897-?), ра-
нее с февраля 1942 г. бывшая председателем Шиншерского сельисполкома. (Секретарём испол-
кома на этой сессии стал Сергей Павлович Останин.) Ровно через год, 4 августа 1945 г., она была 
освобождена от работы «как не обеспечившая руководство с/советом, за  невыполнение  плана  
сева яровых по с/совету и взмёта паров, из плана 1195 га поднято только 960 га. Не проведено се-
рьёзной подготовки к уборке урожая и заготовкам с/х продуктов. Были случаи пьянки в рабочее 
время, а также грубое отношение к семьям фронтовиков» (ф. 110, оп. 1, д. 9, л. 29). Она работала 
заведующим сельским клубом в 1945-57 гг. 
 В военное время сессия и исполком обсуждали по преимуществу работу колхозов, но про-
токолы  были составлены крайне кратко и поверхностно. 22 июля 1944 г. сессия Совета обсуждала 
ход уборки. Постановили обеспечить охрану урожая днём и ночью, строго придерживаться сдель-
ной оплаты труда, учесть всю рабочую силу, включая школьников, семьи рабочих и служащих (ф. 
110, оп. 1, д. 9, л. 6). Сессия 23 апреля 1945 г. говорила о подготовке к севу. Она была плохой. Все-
го 12 лошадей имели хотя бы среднюю упитанность. Планировали обучить пахоте 59 голов к. р. с., 
обучили 33 головы, а упряжь не подготовили. Из плана вывозки 55636 возов навоза вывезли 9960 
возов. Золы собрали 50% плана, птичьего помёта – 65%. Решили сделать, что ещё можно, и орга-
низовать летом во всех колхозах детские ясли и площадки (там же, л. 18). 
 22 января 1944 г. говорили о работе школ. Решили: директорам школ обеспечить детей 
горячими завтраками до конца учебного года; колхозам «8 Марта» и им. Куйбышева обеспечить 
школы дровами; при колхозах создать фонды для горячих завтраков и обеспечения детей одеж-
дой (ф. 110, оп. 1, д. 9, л. 3).  22 июля сессия снова говорила о помощи школам. По колхозам сде-
лали развёрстку заготовки дров, решили выделить в каждом колхозе 0,5 га зерновых в фонд по-
мощи школам для горячих завтраков (там же, л. 6об).  
 Сессия 22 июля 1944 г. решила открыть в Пустополье колхозный роддом. Арендовали избу 
у частника, с колхозов установили сбор арендной платы – 5 пудов ржи и дрова. Тогда же открыли 
ветеринарный пункт. Фельдшеру Ивану Ефимовичу Тырышкину за счёт колхозов установили ме-
сячную плату – 2,5 пуда хлеба и 2,5 пуда картофеля (там же, л. 6об). 10 июля 1946 г. плату подняли 
до 40 кг ржи и 40 кг картофеля в месяц и 550 руб. в год (там же, л. 30).  
 7 марта 1945 г. обсуждались меры против эпидемии сыпного тифа. Решили провести обход 
дворов, спешно госпитализировать больных, в пятидневный срок открыть в селе и в колхозах за-
езжие дворы. Провести санитарную очистку населённых пунктов, ремонт колодцев. В Пустополье 
уже существовал медпункт. В дополнение к нему постановили каждому колхозу выделить по кол-
хозной медсестре (там же, л. 16об). 
 4 августа 1945 г. председателем исполкома сельсовета был избран Иван Егорович Останин 
(1915-98), чл. ВКП(б) с января 1944 г., затем в январе 1953 г. переведённый в кандидаты. Он ро-
дился в Новой Кузовошке, в 1933 г. окончил Пустопольскую НСШ. После школы – в колхозе «8 
Марта». В 1937 г. был призван в РККА, там вступил в ВЛКСМ. Служил в Приморье. С сентября 1940 
г. до февраля 1941 г. – агент Наркомата заготовок в Уржуме. Затем был призван на курсы при 
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Уральском ВО. С февраля до июля 1941 г. был продавцом Буйского сельпо в Пустополье. С июля 
1941 г. – в РККА, старший лейтенант, на Северо-Западном фронте. Он был дважды ранен, потерял 
правую ногу до колена. Награждён орденом Отечественной войны 2-й ст., медалью «За победу 
над Германией». С мая 1943 г. – председатель «Колхозной семьи». В исполкоме проработал не-
сколько месяцев. В марте 1946 г. он был избран председателем исполкома Сюксинского сельсове-
та (ф. 98, оп. 2, д. 41Л). 3 сентября 1946 г. Буйский РИК обсуждал его персону.  Он систематически 
расхищал имущество, совершал растраты. Ещё будучи председателем «Колхозной семьи», растра-
тил колхозные средства и до тех пор не вернул. Как сюксинский председатель, вёл поборы в кол-
хозах (брал муку, зерно и пр.), незаконно засеял участок земли (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 114). 4 июня 
1947 г. РИК снял его с работы в Сюксе «за халатное отношение к служебным обязанностям и си-
стематическую пьянку» (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 123). Затем И. Е. Останин работал председателем 
колхоза им В. М. Молотова, с марта 1948 г. – колхоза «8 Марта». С 27 июля 1950 г. – секретарь, с 
23 декабря – вновь председатель Пустопольского исполкома. 
 18 декабря 1945 г. сессия обсудила итоги 1945 г. Сдали 5680 ц зерна при задании 6520 ц 
(89%), картофеля – 25% (ф. 110, оп. 1. д. 9, л. 22).  
 28 декабря сессия серьёзно поставила вопрос о развитии животноводства. Лошадей име-
лось в колхозах 142 при плане 150, к. р. с. – 51 при плане 115, овец – 134 при плане 219, свиней – 
11 при плане 37. Был большой падёж, фермы не были приготовлены к зимовке, корма не были 
заготовлены по потребности, колхозы им. Молотова и им. Куйбышева не занимались комплекто-
ванием ферм (там же, л. 23об-24).  
 В марте 1946 г. исполком сельсовета возглавил Василий Сергеевич Глазырин.  
 2 апреля исполком отметил, что председатель «Колхозной семьи» Рябов «подготовкой к 
весеннему севу абсолютно не занимается, а занимается пьянкой» (д. 13, л. 1). 8 апреля исполком 
отметил, что колхозы из плана госпоставок молока 37644 литра сдали всего 57 литров, тогда как  
колхозники из своих личных хозяйств сдали все плановые 16866 литров (там же, л. 1об). 25 апреля 
1946 г. сессия отметила, что колхозы не готовы к посевной. Нет семян, не отремонтированы ма-
шины. Из плана вывоза навоза и удобрений 6685 тонн вывезли 448 тонн, а «Колхозная семья» и 
«8 Марта» к вывозке не приступили. Из 31 тыс. руб. обязательных платежей было собрано 3,2 тыс. 
руб. Колхозы не занимались сдачей молока, яиц, шерсти (д. 9, л. 27 и 28об). 
 14 мая исполком обсудил ситуацию в «Красном востоке». Вместо сева колхозники занима-
лись вспашкой ободвориц. Председатель колхоза Колпащиков и депутат сельсовета Ардашева 
«встали на прямой путь саботажа и развала колхозной дисциплины». Потребовали принять меры 
(д. 13, л. 4). 17 июня исполком констатировал, что из плана весеннего сева 1171 га посеяли 1040 
га. Район выделил семена турнепса и репы для укрепления кормовой базы, но ни один колхоз 
сельсовета их не взял (там же, л. 5). 
 10 июля 1946 г. снова рассмотрели вопрос о развитии животноводства. Лошадей было 111 
при плане 143, к. р. с. – 58 из 102, овец – 231 из 500. Птицеферм не было совсем. Райисполком дал 
колхозам ссуды на приобретение телят и поросят, но «Красный восток», им. Молотова и «Колхоз-
ная семья» их не реализовали. Скот был сильно истощён. Был большой падёж. Из плана сдачи 
67842 ц молока на 10 февраля сдали 11590 ц, а «Красный восток» и им. Молотова к сдаче молока 
не приступали. Сессия наметила меры для улучшения дел, в том числе установить для лошадей 
выходные дни, назначить ответственных старших конюхов, перейти на трёхразовую дойку коров, 
привести в порядок силосные ямы и построить новые и т. д. (там же, л. 29).  
 11 сентября 1946 г. сессия отметила, что уборка срывается. Сорван озимый сев – засеяли 
889 га при плане 984 га (там же, л. 33).  
 7 октября сессия рассмотрела вопрос о нарушениях устава сельхозартели. Отметили факты 
самовольного захвата и незаконной прирезки земель в «Буревестнике» и «Красном востоке» (в 
чём был обвинён и персонально И. С. Резвых). Незаконно имелся в личном пользовании скот 
сверх предела, установленного Уставом, в им. Молотова и «Красном востоке».  Незаконно расхо-
довались трудодни. Нарушались демократические основы управления колхозами. Результатом 
таких нарушений внутриколхозной демократии был и срыв производственных планов. За недоста-
точное руководство в деле уборки и хлебопоставок, нарушения дисциплины, самовольный отъезд 
на 2 дня на базар (в результате чего дело в колхозе встало) сессия решила направить в суд мате-
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риал на председателя колхоза им. Молотова М. Д. Сбоева. Всего план хлебопоставок был по кол-
хозам следующим: «Колхозная семья» - 606 ц, им. Куйбышева – 526 ц, «8 Марта» – 1168 ц, им. 
Молотова -  966 ц, «Ясная поляна» - 691 ц, «Красный восток» – 925 ц, «Ленинец» - 472 ц, им. Во-
рошилова – 415 ц, «Буревестник» - 597 ц. Из плана заготовки грубых кормов 9510 ц запасли всего 
8367 ц  (ф. 110, оп. 1, д. 12, л. 1-2). 19 октября исполком обратился к теме уборки в «Красном во-
стоке». Она шла неудовлетворительно, депутаты говорили о саботаже. Председатель И. С. Резвых, 
правление бездействовали, мотивируя это тем, что колхозники не выходят на работу, а мер к ним 
не принимали. За срыв государственных хлебозаготовок и непринятие мер к саботажникам чле-
нов правления, бригадиров и счетовода исполком предлагал привлечь к уголовной ответственно-
сти (ф. 110, оп. 1, д. 14, л. 2). 27 октября исполком снова обсуждал безответственное отношение к 
уборке в «Красном востоке» и «Ленинце». В Тихонах сгноили в поле хлеб на 8 га, хотя исполком 
выделил «Ленинцу» помощь из 4 соседних колхозов. Обязали ускорить уборку, а в Пижмари со-
брать и сдать излишки хлеба из личных запасов колхозников в размере 50 пудов, убрать  карто-
фель в срок 2 дня (д. 14, л. 3). 12 ноября исполком обсудил состояние ферм в «Красном востоке». 
К их ремонту И. С. Резвых не приступал. Уход за скотом отсутствовал, на конеферме не было ноч-
ной охраны и света, поэтому лошади недоедали. Обязали наладить дело, утеплить фермы, орга-
низовать заваривание и резку кормов, укомплектовать кадры животноводов, накопить на зимовку 
корма (д. 14, л. 4). 22 ноября исполком за срыв  хлебопоставок решил оформить на Резвых и Ко-
лобова («Колхозная семья») материал для передачи в прокуратуру, остальных председателей 
предупредил (там же, л. 5). 17 января 1947 г. исполком за срыв  отгрузки зерна из глубинки решил 
оформить материал для привлечения к уголовной ответственности В. В. Сбоева и Колобова (там 
же, л. 8). Говорили о распространении займа. Решили взыскать 11 тыс. руб. долга займа 1946 г. и 
распределить  новый  заём 1947 г.: «Колхозная семья» - 6 тыс. руб., им. Куйбышева – 4,5 тыс., «8  
Марта» - 11 тыс., им. Молотова – 11 тыс., «Ясная поляна» - 7 тыс., «Красный восток» - 12 тыс., «Ле-
нинец» - 4 тыс., им. Ворошилова – 4,5 тыс., «Буревестник» - 7 тыс. (там же, л. 11об).   
 23 января 1947 г. в связи с отзывом В. С. Глазырина в распоряжение РИКа исполком сель-
совета возглавил  Василий Васильевич Сбоев (1919-?). Он родился в д. Овсянниково, из середня-
ков. Окончил Пустопольскую начальную школу в 1930 г. и 6 классов Буйской НСШ в 1932 г. С 1932 
г. – зав. красным уголком колхоза им. Молотова. В 1935-39 гг. – тракторист Буйской МТС. С 1939 г. 
– в РККА. Служил в Иркутске. Воевал. Был тяжело ранен под Сталинградом; старший сержант. В 
конце 1942 г. был демобилизован, работал председателем колхоза им. Молотова. С 1943 г. – 
председатель колхоза «Сталинский путь» (д. Верхний Сабуял Ашланского с/с). В 1945-46 гг. – пред-
седатель исполкома Ашланского сельсовета. Член ВКП(б) с июня 1945 г.  В мае-сентябре 1946 г. – 
бригадир Сюксинской бригады Буйской МТС. В 1951 г. был осужден за растрату (ф. 98, оп. 2, д. 
38Л).  
 Эта сессия рассмотрела вопрос о развитии общественного животноводства. План по всем 
видам скота не был выполнен ни в одном колхозе, а в «Ленинце» - ни по одному виду. Были па-
дёж, аборты, разбазаривание скота. Распорядились укомплектовать фермы, к концу 1947 г. в каж-
дом колхозе иметь 4-5 дойных коров, организовать птицефермы, начать покупку и контрактацию 
молодняка у колхозников, расходовать корма по нормам (ф. 110, оп. 1, д. 12, л. 7-9).  
 17 апреля на сессии рассмотрели подготовку к севу. Отметили прежние недостатки. Реши-
ли восстановить в колхозах севообороты, укомплектовать бригады и звенья, ввести дополнитель-
ную оплату за хороший труд, отвести семенные участки, составить рабочие планы, давать каждо-
му колхознику задание на каждый день, выделить инспекторов по качеству посевов (там же, л. 
10об).  Завершение сева обсудили на сессии 5 июня. К этому дню из плана 1275 га посеяли 979 га 
(77%). Особенно плохо обстояли дела с посевом льна, многолетних трав, корнеплодов и картофе-
ля. Обязали колхозы срочно завершить посевную. В то же время обязали их по плану дорожного 
отдела срочно заготовить 81 куб. м леса, заготовить и вывезти 236 куб. м гравия. Ежедневно 
должны были работать 39 лошадей и 147 человек во главе с бригадирами (там же, л. 12). 
 2 октября сессия снова обсудила невыполнение государственного плана развития живот-
новодства. Из плана 168 лошадей было 143, из 163 голов к. р. с. было 96, из 215 овец – 185, из 51 
свиней – 32, из 123 птиц – 29. С начала года пало 67 голов скота, в том числе 15 лошадей (там же, 
л. 15об).  
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 7 октября на исполкоме рассмотрели работу школ. Решили создать при Пустопольской 
НСШ денежный фонд в размере 3 тыс. руб., колхозам – выделить 10 ц зерна и 15 ц картофеля, а 
также фонд вещей и шерсти, организовать на зиму временный интернат в селе, отремонтировать 
отделение школы в Пижмари (д. 14, л. 20об). 
 21 ноября исполком обсудил работу колхозов им. Ворошилова и «Ясная поляна». Оба 
председателя «занимались очковтирательством» по итогам уборки. Н. П. Березина не знала даже, 
что у неё не заскирдован 1 га хлеба в поле. В «Ясной поляне» оставили в поле 0,5 га хлеба. Дали 
по выговору (там же, л. 24об). 15 декабря 1947 г. снова говорили о нарушениях устава сельхозар-
тели. Отметили раздувание штатов в им. Молотова (на одной ферме – два бригадира), 5 случаев 
самовольного захвата и прирезки земель в «Колхозной семье», при этом урожай с этих участков 
не был обобществлён (там же, л. 25). 
 В декабре 1947 г. в сельский Совет избрали 13 депутатов: Овсянниково с Ново-
Надеждинским – 4, Пижмарь – 2, Новая Кузовошка – 2, Старая Кузовошка – 1, Пустополье – 1, Куп-
рино – 1, Ушнурцево – 1, Тихоны – 1 (ф. 110, оп. 1, д. 14, л. 21-23). В декабре 1950 г. избрали 12 де-
путатов: от Овсянникова с Ново-Надеждинским – 4, от Пижмари – 2, от Пустополья – 1, от Куприна 
– 1, от Ушнурцева – 1, от Тихонов – 1, от Новой Кузовошки – 1, от Старой и Малой Кузовошек – 1 
(д. 48, л. 15-17). В 1953 г. было 11 депутатов (Овсянниково с Ново-Надеждинским – 3, Пижмарь – 2, 
Пустополье – 1, Куприно -1, Ушнурцево – 1, Большая Кузовошка – 1, Новая и Малая Кузовошки – 1, 
Тихоны – 1) (ф. 110, оп. 1, д. 65, л. 1об).  В 1955 г. избрали 15 депутатов (Овсянниково с Ново-
Надеждинским – 4, Пижмарь с поч. Пижмаринским и Тихонами – 3, Пустополье – 2, Новая и Малая 
Кузовошки – 2, Большая Кузовошка – 1, Ушнурцево – 1, Куприно – 1) (там же, л. 33). Так же наре-
зали округа в 1957 г. (д. 82, л. 1). 1 марта 1959 г. избрали 20 депутатов: от Пустополья – 3, от Уш-
нурцева – 1, от Куприна – 1, от Овсянникова с Ново-Надеждинским – 6, от Старой Кузовошки – 1, 
от Новой и Малой Кузовошек – 3, от Пижмари – 3 и от Тихонов – 2 (д. 82, л. 14-15). Но это были 
депутаты уже Буйского сельсовета. 
 28 декабря 1947 г. был переизбран В. В. Сбоев. 
 9 января 1948 г. исполком обсудил срыв лесозаготовок колхозами «Буревестник» и «Крас-
ный восток». «Люди из леса приходят без всяких уважительных причин и проживают дома», а 
председатели не принимают мер ни к ним, ни к их укрывателям. Постановили срочно направить в 
лес 73 человек и 8 лошадей (из всех колхозов) для выполнения плана (ф. 110, оп. 1, д. 34, л. 2).  
 1 февраля 1948 г. сессия Совета обсудила ряд вопросов. Говоря о подготовке к севу, кон-
статировали, что не хватает 1300 ц семян картофеля, 15 ц – льна, 24,5 ц – многолетних трав. Се-
менное зерно непригодно из-за высокой влажности. Тягло не готовится, к. р. с. работе не обучает-
ся. Обязали председателей принять меры, в т. ч. обучить к. р. с. тяглу, вывезти навоз, создать зве-
нья высокого урожая (по пшенице, льну и семенным участкам). Говорили о лесозаготовках. Из 
плана 8150 куб. м заготовили 2800 куб. м, из плана вывозки 1600 куб. м сделали 465 куб. м. Обя-
зали направить в лес 84 пеших и 7 конных и выполнить сезонный план к 23 февраля, по почину 
стахановцев Омутнинского ЛПХ, а на лесозаготовительные участки командировать всех председа-
телей колхозов. Говорили об отгрузке зерна и зерна и картофеля с глубинки на линейные пункты. 
Картофеля из 600 ц отвезли 157 ц, зерна из 1368 ц – всего 54 ц. Предупредили председателей, что 
за срыв вывозки они попадут под суд. На вывозку зерна в Русский Турек и Буйское отрядили 20 
лошадей, на вывозку картофеля Андреевскому заводу – 9 голов лошадей или к. р. с. Приняли обя-
зательства сельсовета на год. Обязались в срок и качественно выполнить все работы, в том числе 
вывезти навоз, собрать не менее 100 ц золы  и птичьего помёта на каждый колхоз, организовать 
звенья высокого урожая и не реже раза в месяц проводить с ними агроучёбу, установить норму 
выработки на севе не менее 0,8 га в день на лошадь, произвести двукратную прополку зерновых и 
трёхкратную – овощей, укомплектовать фермы, закупив 200 голов животных у колхозников, со-
здать в каждом колхозе птицеводческие фермы (ф. 110, оп. 1, д. 32, л. 3-6).  
 27 февраля 1948 г. сессия обсуждала выполнение плана развития животноводства. В 1947 
г. его не выполнили ни по одному виду. Лошадей при плане 168 имелось 141 голова, к. р. с. при 
плане 163 – 121, свиней при плане 55 – 39, овец при плане 215 – 193. Отмечено несерьёзное от-
ношение к отрасли в колхозах. Доводили кобылиц до абортов, нерационально расходовали кор-
ма. Из плана 172 ц мяса государству поставили 152 ц, из 12452 шт. яйца – 11671 шт., из 2,62 ц шер-
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сти – 2,21 ц. Обязали исправить положение, в 1948 г. купить 92 телёнка, 22 коровы, 9 свиней, 120 
голов птицы. Обязали обучить сельхозработам 30 голов к. р. с., навести учёт в стаде по молоку, раз 
в неделю проводить зооветучёбу и пр. (там же, л. 6об-8).  
 Сессия 26 марта 1948 г. рассматривала подготовку к севу. Семян зерновых из плановых 
3038 ц запасли 3156 ц, особенно мало было пшеницы, ячменя и гречихи; картофеля из плана 864 ц 
– 645 ц, льна из 43 ц – 17 ц, конопли из 8,7 ц – 0,82 кг, трав из 7,1 ц – 4 ц. Семена были некондици-
онными по засорённости, влажности, всхожести. В им. Молотова семена лежали под снегом. Сес-
сия предложила колхозам закупить или занять картофель у колхозников. Отмечено, что в боль-
шинстве колхозов лошади заражены мытом, и даже не соблюдается наложенный карантин. Агро-
учёба совершенно не проводится. Обязали и т. д.  
 Эта сессия поставила и вопрос о культурно-массовой работе в сельсовете. Решили органи-
зовать лекторскую группу из учителей, в каждом колхозе выступать с лекциями не реже раза в ме-
сяц, в клубе – еженедельно. Организовать художественную самодеятельность и кружки при клубе 
и при красных уголках колхозов. Провести соревнование за лучшее оформление контор колхозов 
и лучшую культурную избу колхозников. Организовать санитарную очистку, благоустройство, озе-
ленение улиц и дворов, запретили порубку деревьев на улицах и в садах. Решили организовать 
читку газет и др. литературы (так как среди колхозников было много малограмотных), при клубе 
вести агро- и зооветучёбу, а в каждом колхозе на лето открыть детские ясли и площадки (д. 32, л. 
9об-12).  
 12 апреля исполком принял план лесосплава в объёме 3500 куб. м и командировал на ре-
ку 64 человек. Позднее  был принят план работы в лесу на сезон 1948-49 гг.: заготовить 9680 куб. м 
и вывезти 12500 куб. м для Уржумского военного ЛПХ №6. Решили направить 60 человек и 25 ло-
шадей с 22 октября (д. 34, л. 6 и л. 14). 
 20 апреля сессия обсуждала работу колхоза «8 Марта»: к севу не готов, решения сессии 26 
марта председатель И. Е. Останин и правление не исполняют (д. 32, л. 13-14). 
 27 мая снова вели речь о севе. Отметили, что решения сессии 26 марта колхозу сумели вы-
полнить.   Семена   оказались   в   полной  потребности,  тягло  довели  до  хорошей  и  средней 
упитанности, машины отремонтировали. Но сев затянули. Выехали 2 мая, к моменту сессии посея-
ли 66% плана, заняв последнее место в Буйском районе. Причина – нет организации труда, низкая 
дисциплина, отсутствие работы звеньев высокого урожая (д. 32, л. 15об).  
 22 сентября исполком дал выговор председателю к/х им. Молотова И. И. Половникову. Он 
не убрал 77 га овса и 2 га гороха, даже 2 га семенного участка, и 5,9 га льна. В колхозе было 80 ра-
ботающих, 24 рабочих лошади, 4 жатки. (Во всех колхозах работали и комбайны Буйской МТС.) 
«Вместо организации рабочих и тягловой силы на уборку урожая пред. к-за т. Половников зани-
мается нытьём, попустительством, дезорганизацией производства». Грозили уголовным делом. 
Обязали «Ясную поляну» убрать 20 га за 50% урожая, а «Красному востоку» - 20 га за 50% урожая в 
«Ленинце», а также оказать помощь Половникову в организации труда (д. 34, л. 13-14).  
 29 сентября сессия отметила, что в поле осталось 560 га зернобобовых, 42 га картофеля, 
было не обмолочено 441 га (д. 32, л. 23). Сессия 31 октября сессия отметила, что в «Ленинце» не 
убрали ещё 14 га яровых, в поле – 15 га льна. Победителями же соревнования были признаны 
«Ясная поляна», «Красный восток» и им. Ворошилова (д. 32, л. 25).  
 27 ноября 1948 г. сессия снова рассмотрела вопрос о культпросветработе. Она шла лучше, 
чем в 1947 г. Больше было лекций, стенгазет и пр. Библиотека увеличила количество читателей в 4 
раза, книжный фонд пополнился 400 книгами. Но лекторская группа бездействовала, работало 
мало кружков, не было книжных обзоров, литературных вечеров, читательских конференций. Ре-
шили в том числе создать в колхозах агрономические и зоотехнические кружки, в красных уголках 
– обязательные книжные передвижки; улучшить работу драматического и хорового кружков в 
зимний период, на выборы народных судей организовать агитбригаду (д. 32, л. 28). 
 2 декабря 1948 г. исполком объявил выговоры Я. И. Рябову («Колхозная семья») и П. А. Ти-
хонину («Ленинец») за безответственное отношение к засыпке семян – не имели ни одного кило-
грамма. За халатное отношение к заготовке и поставкам льна выговоры получили И. Е. Останин и 
И. И. Половников (д. 34, л. 17-18). 
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 30 декабря сессия впервые поставила вопрос об организации торговли. Территорию об-
служивало Буйское сельпо. Имелись магазин в Пустополье, ларьки в Овсянникове и Кузовошке. 
После денежной реформы и отмены карточной системы оборот торговли заметно вырос (ману-
фактура, обувь, кондитерские и др.). Но товаров не хватало, например, соли, спичек, керосина 
(особенно в Овсянникове), товаров для домашнего обихода. Не соблюдалось расписание работы 
торговых точек, там было грязно. Работу торговли депутаты признали неудовлетворительной и 
велели принять меры (д. 32, л. 28об-30).  
 27 января 1949 г. на сессии говорили о подготовке к очередному севу. Снова не хватало 
семян, не был закончен обмолот. В колхозах были 81 плуг, 89 борон, 17 сеялок. Но в кузницах не 
хватало угля, и не во всех колхозах были кузнецы. Нужно было вывезти 8800 ц навоза и 335 ц золы 
(собрали её 6 ц). Обязали принять меры. Эта сессия была и отчётной за 1948 г. Заслушав доклад В. 
В. Сбоева, депутаты решили: «Осудить порочный стиль работы исполкома как голое администри-
рование и включить в работу по-настоящему депутатов с/с, комиссии и актив, больше проводить 
агитационно-массовой работы среди населения и включить в работу всех колхозников».  В 1948 г. 
колхозы выполнили план хлебозаготовок, план сдачи молока, увеличили поголовье общественно-
го стада. Но отметили: «Хозяйственное и культурное строительство сельского Совета, Исполком 
с/с подменил повседневную организаторскую работу и контроль за деятельностью колхозов, по-
литическую работу в массах принятием декларативных решений, кампанейщиной и посылкой в 
колхозы большого числа уполномоченных райсовета». Запущена агротехника, медленно осваива-
ется правильный травопольный севооборот, мало вывозится в поля органики и совсем не выво-
зится минеральных удобрений. Плохи дела в животноводстве. Много экономически слабых кол-
хозов, низка трудовая дисциплина и производительность труда (особенно в им. Молотова). Не 
проводится борьба с  рвачами и лодырями. Работу исполкома признали удовлетворительной. 
Обязали колхозы в 1949 г. ввести правильный севооборот, подсеять по озими не менее 400 га 
многолетних трав и т. п. (д. 32. л. 30-37).  
 7 февраля исполком дал выговоры И. И. Половникову и Н. И. Бешкареву за безответствен-
ное отношение к отгрузке зерна и картофеля, завозу горючего для МТС (д. 34, л. 21). В 1948 г. из 
плана дорожных работ 2330 человеко-дней отработали 614, из 219 коне-дней отработали 49. В 
1949 г. приняли план 4313 человеко-дней и 1136 коне-дней (там же, л. 25об). 12 марта исполком  
обсуждал срыв плана лесозаготовок. Выделили 54 человека и 17 лошадей, председателей колхо-
зов командировали на Лебедёвский ЛЗУ до 10 апреля (там же, л. 26об).  
 28 мая сессия обсуждала итоги сева. План был выполнен на 58%, в том числе по зерновым 
– на 53%, техническим – на 48%, картофелю – на 30%. Семян было 45-50% от потребности. Работа-
ли с 7-8 часов утра до 6-7 часов вечера. На одну лошадь сделали всего 4,5 га. Решили посеять до-
полнительно 27 га картофеля и 15 га корнеплодов (д. 32, л. 42). 6 июня исполком рассмотрел во-
прос о посадке картофеля в колхозе им. Молотова. Из 18 га смогли посадить 8 га. По отчётности в 
колхозе числилось 261 ц семян на 21 га. Оказалось, что И. И. Половников с кладовщиком прини-
мали семена на хранение без веса, считая телегами. Фактически оказалось 113 ц. Счетовод принял 
картофель от кладовщика по фиктивным документам. Осудили действия председателя и просили 
РО МВД провести следствие и привлечь виновных к уголовной ответственности (д. 34, л. 30).  
 30 сентября 1949 г. сессия рассмотрела итоги выполнения трёхлетнего плана развития об-
щественного животноводства. Лошадей при плане 182 было 177, к. р. с. при плане 262 было 232, 
свиней при плане 173 было 212, овец при плане 367 было 405, птицы при плане 870 было 135 го-
лов. Кроме падежа, были потери от неоправданного забоя 11 голов к. р. с., 154 свиней, 39 овец. За 
9 месяцев от коровы надоили 560 л молока (39% плана). Кормовая база была слабой. План по си-
лосу выполнили на 43%. Обязали исправить недостатки. Отметили, что по сравнению с 1948 г. по-
севная площадь увеличилась на 394 га, но план весеннего сева выполнили на 64% (д. 32, л. 51-56).  
26 октября на исполкоме было выражено порицание И. Е. Останину за срыв плана дорожного 
строительства колхозом «8 Марта». В основном же говорили о торговле. Поставили ей неуд. От-
метили, что недостатки не устраняются, с товарами первой необходимости – перебои, продавцы 
не занимаются заготовкой у населения льносемени, льнокудели и картофеля (д. 34, л. 37).  
 Победителем соревнования в 1949 г. был признан «Ленинец». Отметили хорошую работу 
«Ясной поляны» (там же, л. 41об).  
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 6 декабря Буйский райисполком обсудил итоги ревизии райфо. Зав. райфо получил стро-
гий выговор. Большие непорядки отмечены в Пустопольском сельсовете. В. В. Сбоеву вынесли 
выговор. Секретаря исполкома С. П. Останина за растрату 4819 руб. решили отдать под суд (ф. 98, 
оп. 1, д. 28, л. 235об).  
 19 декабря исполком сельсовета вынес выговоры И. И. Половникову и председателю 
«Красного востока» Ардашеву за несерьёзное отношение к лесозаготовкам (план был выполнен 
ими на 2% и 8%). Для руководства лесозаготовками М. Я. Сбоев был направлен в Малмыжский 
ЛПХ, а И. Е. Останин – на Лебедёвский ЛЗУ (ф. 110, оп. 1, д. 34, л. 42).  
 В 1950 г. сельсовет рассматривал в основном ход сельскохозяйственных кампаний. 
 25 января 1950 г. сессия Совета поставила вопрос об улучшении учебно-воспитательной 
работы в школах. Отмечено, что из 370 учащихся было 48 неуспевающих, из них 42 – в Пустополь-
ской НСШ. Признали, что сельсовет до сих пор слабо работал по исполнению решений партии и 
правительства в школьном деле. С этой сессии обсуждение работы школ сельсовет ввёл в систе-
му. Обязали создать материальный фонд всеобуча, построить в селе дом для учителей. «Колхоз-
ной семье» предписали выделить школе в вечное пользование участок земли под сад-огород. 
Торговлю обязали обеспечить детей школьными принадлежностями, писчебумажными товарами, 
одеждой и обувью (ф. 110, оп. 1, д. 47, л. 1-2).  
 21 марта исполком обсудил ход выполнения финплана. Ситуация оказалась такой, что 
председателям колхозов Я. И. Рябову и И. Е. Останину и ряду депутатов пригрозили описью лично-
го имущества за неуплату ими сельхозналога (д. 48, л. 43).  
 23 мая исполком отметил, что план весеннего сева был сорван. В «8 Марта» из 364 га по-
сеяли 136 га, в «Буревестнике» из 142 га – 41 га, «Красный восток» не досеял 80 га и т. д. (там же, 
л. 7). В результате принятых мер 10 июня оказалось, что план не был выполнен только по конопле, 
корнеплодам и силосным культурам, так как не было их семян (там же, л. 8).  
 27 июня прошёл первый тур укрупнения колхозов. Буйский РИК утвердил слияние колхо-
зов им. В. М. Молотова и «Ясная поляна» в колхоз «Прогресс» (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 146). По акту 
передачи земель в вечное пользование от 29 февраля 1952 г. колхоз имел 1540,29 га (там же, д. 
43, л. 67). Председателем был избран М. Я. Сбоев. С весны 1953 г. председателем был Иван Ильич 
Пихтин (1917-?, чл. КПСС).  
 В тот же день утверждено слияние колхозов «8 Марта» и им. В. В. Куйбышева в колхоз 
«Искра» (там же, д. 33, л. 146). На 29 февраля 1952 г. в нём имелось 1628,21 га (там же, д. 43, л. 
65). Председателем был избран Н. В. Колпащиков. 7 января 1955 г. колхоз возглавил Василий Ива-
нович Холкин, бывший директор райпищекомбината (см. о нём во введении).  
 В тот же день «Колхозная семья», им. К. Е. Ворошилова и «Буревестник» объединились в 
«Колхозную семью» (там же, д. 33, л. 146). 19 октября РИК утвердил его переименование в «Завет 
Ленина» (там же, л. 210об). По акту колхоз получил 1538,16 га (д. 43,л. 64). Председателем был 
избран Я. И. Рябов. С 1951 г. председателем был Николай Иванович Бешкарев, с осени 1951 г. – 
Александр Иванович Резвых. В начале 1955 г. председателем был избран Александр Иванович 
Неганов.  
 25 июля РИК утвердил слияние «Красного востока» и «Ленинца» в колхоз «Красный во-
сток» (там же, д. 33, л. 168об). В 1952 г. колхоз имел 1457,41 га (там же, д. 43, л. 66). Председате-
лем был избран М. Н. Мачехин. С 1953 г. – П. А. Тихонин. 
 19 июля исполком «предупредил» М. Я. Сбоева за срыв плана дорожных работ и осудил 
негосударственное отношение председателей Сбоева, Рябова и Колпащикова к поставкам сель-
хозпродуктов государству (ф. 110, оп. 1, д. 48, л. 10-11).  
 27 июля сессия рассмотрела вопрос о выполнении плана общественного животноводства. 
Из плана 194 лошади было 175, из 342 голов к. р. с. – 225, из 295 свиней – 146, план по овцам был 
перевыполнен, из 2610 голов птицы имелось 119. Причины срыва плана были прежние (д. 47, л. 
15). 
 7 сентября исполком осудил негосударственное отношение Я. И. Рябова к хлебопоставкам 
и негосударственное отношение правления «Прогресса» к животноводству, особенно к коневод-
ству: все 23 рабочих лошади были истощены (д. 48, л. 12).  
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 23 декабря организационная сессия сельсовета сменила состав исполкома. Председате-
лем снова был избран И. Е. Останин. При этом на сессии депутаты «указали на недостатки Остани-
на Ивана Георгиевича, в частности, на выпивку в неуказанное время». Председатель Буйского 
райисполкома В. П. Чернов «отметил, что должен тов. Останин научиться на примерах того, что 
какие наказания понёс за пьянку, будучи работая председателем Сюксинского сельсовета» (д. 47, 
л. 24об). Он был избран председателем исполкома и на организационной сессии 3 марта 1953 г., 
хотя директор Буйской МТС Н. С. Кошкин и депутаты «указали на недостатки Останина, в частно-
сти, на выпивку в неуказанное время» (д. 65, л. 2).  
 29 января 1951 г. все четыре председателя колхозов были предупреждены на исполкоме 
за «сознательный саботаж в деле отгрузки зерна с глубинного пункта» (д. 48, л. 27).  
 Сессия 28 февраля 1951 г. поставила вопрос о состоянии и мерах по улучшению культпро-
светработы. Она была признана неудовлетворительной, проводившейся на низком идейном 
уровне, в отрыве от хозяйственно-политических задач, без координации работы клуба, библиоте-
ки, колхозов и актива. Неудовлетворительно работала лекторская группа. Обязали читать лекции, 
возобновить работу кружков агроучёбы, зоотехучёбы, художественной самодеятельности. Обяза-
ли регулярно проводить киносеансы в колхозных клубах, а председателей колхозов обязали орга-
низовать массовый просмотр фильмов и договориться с Буйским отделом кинофикации. Библио-
теку обязали сделать книжные передвижки в каждом колхозе. Решили построить в «Прогрессе» 
колхозный клуб, в остальных колхозах – красные уголки, оснастить их за счёт колхозов музыкаль-
ными инструментами и радиоприёмниками. Рекомендовали привлечь к работе сельскую интел-
лигенцию, охватить коммунистическим воспитание всю массу трудящихся (ф. 110, оп. 1, д. 51, л. 2-
6).  
 23 апреля 1951 г. исполком распределил объёмы государственного займа на год. «Искра» 
и «Заветы Ленина» - по 11075 руб., «Красный восток» - 12575 руб., «Прогресс» - 14275 руб. (д.52, 
л. 5об).  
 7 сентября 1951 г. Буйский РИК заслушал отчёт И. Е. Останина о его руководстве колхоза-
ми. Отмечено, что они слабо справляются с выполнением планов, не выполнили плана по разви-
тию животноводства, не платят в полном объёме налоги, не возвращают ссуды. Сам сельсовет 
грубо нарушает сроки созыва сессий, не обсуждает на сессиях работу колхозов. Указали на ошиб-
ки и обязали их исправить (ф. 98, оп. 1, д. 38, л. 80). 
 Весенний сев колхозы выполнили на 80% плана, срыв произошёл по льну, картофелю, 
многолетним травам. Была низкая трудовая дисциплина, колхозники даже не вырабатывали ми-
нимума трудодней, и мер к ним правления не принимали (ф. 110, оп. 1, д. 51, л. 8об). 27 сентября 
сессия сельсовета в очередной раз говорила о развитии животноводства. Из планового поголовья  
лошадей 196 имелось 190, из плана 525 к. р. с. – 344, из плана 440 свиней – 447, из 455 овец – 487, 
из 5030 птиц – 869. Продолжался падёж. Разбазарили за 9 месяцев (закололи или продали) 25 го-
лов к. р. с., 334 свиньи, 101 овцу. Не развивалась кормовая база. Из плана 24685 ц сочных кормов 
заложили 2884 ц. из 5759 ц зернофуража – 2215 ц. Солома из-под комбайнов МТС не убиралась. 
Новые фермы строились медленно (д. 51, л. 10об-11). К ноябрю, то есть к началу зимовки, загото-
вили к плану 13% сочных и 73% грубых кормов, 40% фуража. Фермы не отремонтировали, скот, 
особенно свиньи, вязли в навозе. Корма не учитывались, рационы не соблюдались, закупка мо-
лодняка у граждан не производилась, падёж продолжался, никаких наказаний виновные не несли 
(там же, л. 12). 
 15 ноября сессия обсуждала работу школ. Из 272 учащихся предыдущий учебный год за-
кончили неуспевающими 45. % детей из Пижмари не посещали школу. Из 220 куб. м. дров для 
школ и квартир учителей колхозы не заготовили ни кубометра. Сессия обязала учителей, роди-
тельский комитет создать посты всеобуча по деревням, чтобы контролировать посещаемость 
школ; колхозы обязала срочно заготовить дрова и стройматериал для достройки дома учителей в 
селе, а также для строительства спортзала (физкультура вообще не велась); к 25 ноября организо-
вать временный интернат при НСШ (д. 51, л. 14). 
 7 декабря исполком решал вопрос об оказании помощи семьям погибших воинов, инва-
лидам, престарелым, детям-сиротам. Колхозы получили задание на 1952 г. обеспечить кормами 
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три хозяйства в количестве 24 ц («Красный восток»), обеспечить продуктами 8 семей (5,5 ц), дро-
вами - 3 семьи (11 куб. м.), одеждой – 5 человек (включая 2 кг шерсти) (д. 52, л. 10).  
 30 января 1952 г. сессия снова обратилась к теме школ. Из 300 учащихся первое полугодие 
окончили неуспевающими 32. Обвинили самих себя – сельсовет не выполнял решения партии и 
правительства о школьном деле, топливо так и не начали подвозить, дом для учителей не достро-
или, детей из деревень в школу не подвозили (д. 51, л. 18). 20 марта очередная сессия говорила 
на ту же тему. Дрова завезли только для НСШ в размере 10% плана. Вместо строительства купили 
частный дом для учителей. Сессия обязала колхозы выделить по 3 лошади на воскресник по пере-
возке дома в село (там же, л. 19об). 
 В 1952 г. сельсовет получил задание собрать 60 тыс. руб. госзайма, в том числе 17 тыс. – 
«Прогресс», 16 тыс. – «Красный восток», 14 тыс. – «Искра» и 13 тыс. – «Завет Ленина» (д. 52, л. 
17об).  
 В 1952 г. погодные условия на уборке были крайне неблагоприятными – лили дожди. Были 
большие потери. При комбайновой уборке в поле оставалась половина овса. Сбор колосьев ржи, 
ячменя, пшеницы не был организован. Работали 7 комбайнов Буйской МТС. Они не выполняли 
норм, постоянно простаивали из-за поломок, убирали 3-4 га в день. Общая уборочная площадь 
была 2979 га. Большие потери допускали и конные жатки (д. 51, л. 29). 
 27 ноября 1952 г. сессия снова рассматривала работу школ. Всеобуч не осуществлялся. Де-
ти, особенно из Пижмари, утром уходили в школу, но в школу не являлись. Из 220 куб. м дров 
колхозы завезли 67 куб. м. Не достроили спортзал и дом. Сессия обязала колхозы завезти дрова, с 
1 апреля вырабатывать делянку в лесу на брёвна и пиломатериал для школы, создать фонд все-
обуча, выделив в него по 1 ц зерна с колхоза (д. 51, л. 31).  
 3 марта 1953 г. сессия рассмотрела ход зимовки скота. Признали, что она проходит крайне 
неудовлетворительно: грязь на фермах, бескормица, отсутствие подготовки кормов, отсутствие 
спецодежды у животноводов и пр. (д. 65, л. 2-3).  
 18 апреля 1953 г. работа сельсовета была рассмотрена Буйским райисполкомом. И. Е. 
Останин получил выговор. В первом квартале года бюджет сельсовета был выполнен на 10,7% от 
года, на 51,1% от плана квартала. Школы были профинансированы на 15,9%, культпросветучре-
ждения – на 17,6%. Слабо финансировался медпункт. Не осваивались средства, выделенные на 
капремонт школы, учебные расходы, приобретение хозяйственного инвентаря и пр. Были долги 
по зарплате за февраль-март (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 73). 
 Сессия сельсовета 28 апреля признала критику со стороны РИКа справедливой. Рассмотре-
ли работу школ. Сочли, что по вине исполкома и лично Останина не ведётся ремонт, из 220 куб. м 
дров заготовили 150 куб. м, и от топки сырыми дровами вышли из строя несколько печей (ф. 110, 
оп. 1, д. 65, л. 7).  
 28 мая сессия обсудила работу отделения связи. Претензии высказаны по распростране-
нию периодики. Розничная торговля   почти   не   велась,   причём   колхозы   не   выкупили  даже  
заказанные ими плакаты. При выпадающей подписке на второе полугодие из плана 22 номера 
«Призыва» абонировали 2, из 16 «Кировской правды» - 5, из 4 «Комсомольского племени» - 2, из 
3 «Колхозного земледелия» – 2. Все счетоводы, бригадиры и зав. фермами и два из 4 председате-
лей колхозов не подписались ни на одну газету. Обязали отделение связи улучшить работу по 
подписке, а колхозы – содействовать ему (д. 65, л. 8об). 
 13 июля сессии рассмотрела ход комплектования ферм. Отметили, что план развития об-
щественного животноводства не был выполнен ни по одному виду скота. Лошади – 89%, к. р. с. – 
51%, свиньи – 42,2%, овцы – 93%, птица – 51,2%. Обязали устранить всё те же прежние недостатки 
на фермах (д. 65, л. 10).  
 21 июля 1953 г. Буйским РИК снова занимался проблемами Пустопольского сельсовета. 
Обсудили итоги ревизии сельсовета и НСШ. Выявили грубые нарушения. Учёт был запущен, име-
лась большой перерасход по зарплате, сверхплановые расходы. На счёт директору школы П. М. 
Рябову поставили 762 руб. (незаконно израсходованные средства от продажи продуктов с приш-
кольного участка и незаконно начисленная зарплата плотников). На счёт директору школы и пред-
седателю исполкома поставили 2591 руб. 50 коп. переплаты плотникам и прочего. С И. Е. Остани-
на взыскали 300 руб., полученных с «Искры» и растраченных. С директора Овсянниковской 
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начальной школы С. И. Нестерова взыскали 256 руб. 25 коп. за незаконную покупку инвентаря для 
школы. С секретаря исполкома М. Н. Мачехиной взыскали 61 руб. 91 коп. перерасхода оплаты по 
больничному листу (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 131).  
 27 октября сессия сельсовета снова рассмотрела вопрос о подготовке ферм к зиме. Депу-
таты говорили: «Кадры животноводства находятся в плохом состоянии, у которой коровницы да-
же на ноги надеть нечего, если можно, то надо купить им галоши или мануфактуры на халаты»; 
«Корм весь на поле гниёт, скот поят холодной водой, работники животноводства относятся безот-
ветственно». Поголовье животных снизилось по сравнению с 1952 г.: имелись 169 лошадей, 202 
головы к. р. с. (коров – 98), 252 свиньи (маток – 116), 521 овца, 701 птица. Из плана заготовки 
12328 ц сочных кормов заготовили 3875 ц, из плана 4608 ц зернофуража – 4247 ц. В полях не были 
убраны 5380 ц яровой и 13400 ц озимой соломы. Скот был большей частью ниже средней упитан-
ности. Фермы не были отремонтированы до конца, не были утеплены. Новые фермы не были до-
строены. Спецодежду не закупил ни один колхоз. Обязали принять меры (ф. 110, оп. 1, д. 65, л. 
15). 
 31 октября 1953 г. Буйский РИК снова рассмотрел работу сельсовета. Его работу признали 
неудовлетворительной. Сессии созывались нерегулярно, комиссии не работали, исполнение пла-
нов и решений сельсовета не контролировалось. Колхозы затянули уборку. Годовой план сдачи 
мяса был выполнен на 40,1%, молока – на 56,1%, яйца – на 21,4%, шерсти – на 44,7%. Бюджет ис-
полнен на 62,3% (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 183). 
 В 1954 г. продолжалось укрупнение колхозов. 20 февраля состоялись общие собрания в 
«Прогрессе» и «Красном востоке». Они решили объединиться в колхоз «Сталинский путь». Райис-
полком утвердил объединение колхозов 19 марта (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 50). Председателем был 
избран И. И. Пихтин. После ликвидации Буйского района Уржумский райисполком провёл работу 
по переименованию колхозов, имевших «дубликаты». Так, колхоз «Сталинский путь» был и в 
Ашлани. 5 декабря 1955 г. общее собрание колхоза в Овсянникове решило переименовать колхоз 
в «Молодую гвардию». Райисполком утвердил решение колхозников 9 января 1956 г. (ф. 1, оп. 1, 
д. 212, л. 10об).  
 12 июля 1954 г. сессия решила назревший организационный вопрос о работе И. Е. Остани-
на. Депутат Н. В. Колпащиков: «Работа сельского совета поставлена слабо, председатель сельского 
совета не бывает в колхозах. Я думаю, что Останина надо от работы освободить». И. И. Пихтин: 
«Человек не желает работать, вёл себя неприлично, в рабочее время были часто выпивки, за всю 
посевную я его видел в своём колхозе один раз». Председателем исполкома был избран не депу-
тат Диоген Кириллович Колпащиков (1926-?), чл. КПСС (ф. 110, оп. 1, д. 65, л. 24об-25). Он же был 
избран на организационной сессии 8 марта 1955 г. И. Е. Останин с апреля 1956 г. до конца суще-
ствования сельсовета был секретарём его исполкома. В 1959-70 гг. – бригадир Пустопольской бри-
гады колхоза им. Фрунзе, совхозов «Буйский» и «Овсянниковский».  
 29 ноября сессия снова обсуждала ход зимовки. Признала его неудовлетворительным и 
отметила всё те же недостатки в отрасли (д. 65, л. 29).  
 В марте 1955 г. Буйский РИК подвёл итоги работы всех колхозов района за 1954 г. Колхоз 
«Заветы Ленина» получил среднюю урожайность зерновых 5 ц/га, надой на фуражную корову 790 
кг, настриг шерсти с овцы 3,4 кг, от несушки 54 яйца. Смета была выполнена на 62,5%. Был низким 
доход от животноводства. Была слабая дисциплина – 8 человек не выработали минимума трудод-
ней. Много средств прошло мимо счёта в госбанке (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 35об). Колхоз «Сталинский 
путь» получил 5,5 ц зерна с 1 га, 708 кг молока на корову, 2,546 кг шерсти на овцу, 31 яйцо на не-
сушку. Смету выполнили на 78,6%. Также были малы доходы от животноводства. Минимум тру-
додней не выработали 11 колхозников. Много средств шло мимо госбанка (там же, л. 34). Колхоз 
«Искра» получил зерна 5,8 ц/га, молока 762 кг от коровы, 2,2 кг шерсти от овцы, 62 яйца от несуш-
ки. Смета не была выполнена. Минимума трудодней не выработали 6 человек. Много средств 
ушло мимо госбанка. Задолженность колхоза достигла 5175 руб. (там же, л. 35).  
 29 апреля 1955 г. сессия обсудила подготовку к весеннему севу. Обстановка была явно 
лучше, чем год назад. «Сталинский путь» докладывал, что к севу в основном готов. Делали гор-
шочки для кукурузы. Сеялки под кукурузу подготовили, но на первый раз решили высадить её 
вручную. Трактора были готовы к севу, для бригады Буйской МТС подготовили столовую и кварти-
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ры. В «Заветах Ленина» ситуация была хуже – не хватало семян, весновспашке препятствовала 
оставшаяся в полях солома. Навоз вывезли только на 20 га под кукурузу. Решили сделать 0,5 га 
семеноводческого участка. Сеялки для кукурузы не готовили. На работах использовали 15 лоша-
дей, в том числе на севе – 9. Тракторы были «ещё не опробованы». В «Искре» также не хватало 
семян. Вывезли 181 т удобрений и 1 т золы. Сделали 3 тыс. торфо-перегнойных горшочков для ку-
курузы. Подкормили золой всего 2 га озимых (ф. 110, оп. 1, д. 68, л. 4-5).  
 В колхозах тогда имелись комбайны, в «Искре» - грузовой автомобиль, в «Заветах Ленина» 
- 3 комбайна и 2 конных жатки (д. 68, л. 6об). 
 23 мая 1955 г. на сессии был поставлен организационный вопрос. Д. К. Колпащиков отпро-
сился на работу в «Заветы Ленина». Его не хотели отпускать. М. И. Рябова хвалила его «благород-
ный поступок». Увольнение поддержал председатель Буйского райисполкома Я. Н. Пирогов. 
Освободили 8 голосами против 4 при 3 воздержавшихся. По предложению Я. Н. Пирогова предсе-
дателем исполкома был избран учитель-депутат Пётр Михайлович Рябов (1924-96). Он отказывал-
ся, упирая на то, что является инвалидом 2-й группы и работать не сможет. Я. Н. Пирогов заметил, 
что как учитель он, конечно, хочет остаться в школе, но «как член партии и депутат, имеющий 
опыт организационной работы» обязан принять пост. Избран 8 голосами против 7 (д. 68, л. 5об-6). 
С 1 июля до 30 августа 1956 г. обязанности пред. исполкома исполнял Иван Ильич Пихтин, так как 
председатель был в очередном и учебном отпусках (там же, л. 17). Впоследствии П. М. Рябов ра-
ботал  учителем Пустопольской НСШ, в 1972-74 гг. – её директором. Затем – инженер совхоза по 
технике безопасности, преподаватель трудового обучения в школе. 
 28 октября сессия рассмотрела ход подготовки к зимовке скота. Отмечены все прежние 
недостатки. Лучше шли дела в «Сталинском пути», хуже всех – в «Заветах Ленина» (там же, л. 9об-
10). 
 30 ноября сессия углублённо рассмотрела вопрос о культурно-массовой работе. Отметили 
много недостатков. В библиотеке было всего 487 читателей. Спрос был в основном на художе-
ственную литературу, сельскохозяйственную брали мало. Библиотечка при сельсовете с научно-
популярной и специальной литературой была постоянно под замком. В каменном здании сель-
ской библиотеки было холодно, сидели в шубах. При клубе нормально работал только драмкру-
жок, которым руководил депутат фельдшер медпункта  М. Н. Бадьин. Красный уголок, и то не 
оформленный, был только в «Искре». Художественная самодеятельность почти не развивалась. 
Инструктивных докладов для агитаторов было всего три за год. Впрочем, зав. клубом М. И. Рябова 
постоянно болела. Председатели колхозов сами признали на сессии, что не оказывают клубу и 
библиотеке помощи и не интересуются этой работой. Сельская интеллигенция оторвалась от кол-
хозных масс, не вникала в производство. Клуб работал благодаря комсомольской организации. 
Агитаторы только осенью начали делать доклады в колхозах. Не было внимания к быту колхозни-
ков, и «есть семьи, которые живут грязно». Парторганизация упустила из виду вопросы агитаци-
онно-массовой работы и культпросветработы. Решили устранить недостатки, помочь работникам 
культпросвета, улучшить работу библиотеки с читателями (д. 68, л. 11-13).  
 3 апреля 1956 г. прошло общее собрание членов всех трёх колхозов Пустопольского сель-
совета. Они решили объединиться  в  колхоз  «Молодая гвардия».  Колхоз  имел  более  6 тыс.  га  
угодий, включая более 4,8 тыс. га пашни. Председателем объединённого колхоза был избран Ев-
гений Леонидович Кошкин, ранее бывший первым секретарём Буйского райкома ВЛКСМ, секре-
тарём Буйского райкома КПСС и секретарём Уржумского райкома КПСС по зоне Буйской МТС (А. 
Васильев. Колхозы укрупнились. – «КИ», 8 апреля 1956 г.). В марте 1958 г. он выехал из Пустопо-
лья, сложив депутатский мандат (ф. 110, оп. 1, д. 82, л. 11об). Председателем колхоза работал, ви-
димо, Е. И. Казанцев. 
 27 апреля 1956 г. сессия сельсовета обсудила вопрос о работе школ. Оказалось, что 4 уче-
ника «отсеялись», но ходатайства сельсовета к Уржумскому РИКу принять меры административ-
ного воздействия к их родителям остались без внимания. Сельская общественность также мер не 
приняла. Школа по-прежнему плохо отапливалась зимой. Не дожидаясь даже просьб депутатов, 
Е. Л. Кошкин заявил, что колхоз экономически слабый и школе помочь не в силах. Депутаты про-
сили колхоз отработать 12 человеко-дней бригаде плотников и 16 дней – печников на ремонте 
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школьных зданий, выделить 500 руб. на оборудование школьной мастерской, собрать продукты в 
фонд всеобуча на горячие завтраки (д. 68, л. 14).  
 (Протоколы сессий сельсовета в период с июня 1956 г. до начала 1957 г. не сохранились. 
Протоколы заседаний исполкома имеются только за 1945-46 гг., 1948-52 гг. и с 1957 г.).  
 5 марта 1957 г. председателем исполкома на организационной сессии был избран Алек-
сандр Иванович Неганов (1924-2003), чл. КПСС с 1945 г. Он родился в д. Зоткино Чамского с/с в 
семье бедняков, членов колхоза с 1929 г. В 1940 г. окончил Петровскую НСШ. С мая 1940 г. до ав-
густа 1941 г. работал учётчиком Буйской МТС, затем до сентября 1942 г. – бригадиром в колхозе 
«Броневик». С сентября 1942 г. до марта 1947 г. служил в РККФ, старший матрос, командир отде-
ления артдивизиона Береговой обороны Краснознамённого Балтфлота. С апреля 1947 г. – зам. 
председателя Петрушинского сельпо, с сентября 1947 г. – колхозник «Броневика», с января 1948 г. 
– зав. складом Буйского сельпо. С сентября 1950 г. до января 1951 г. не работал, проживал в д. Б. 
Сюба. С января 1951 г. – инструктор-массовик Буйского районного Дома культуры, затем до фев-
раля 1955 г. работал в «Заготзерне». С февраля 1955 г. до апреля 1956 г. был председателем кол-
хоза «Заветы Ленина», потом – рядовым колхозником «Молодой гвардии» (ф. 1, оп. 2, д. 66Л). В 
1957 г. он провёл 4 сессии (считая организационную), в 1958 г. – 2. 
 25 ноября 1957 г., обсуждая исполнение бюджета, коснулись ситуации в колхозе. Он имел 
мало прибыли, продукция уходила в обязательные поставки. В 1957 г. гасил 70 тыс. руб. ссуды и 
43 тыс. руб. подоходного налога, при этом по налогу не смог рассчитаться. Эти суммы составили 
50% годового дохода колхоза. Выбраковали 300 га озимых. Средства, поступившие в возмещение 
ущерба, были зачтены как страховые платежи. Колхоз ходатайствовал перед райисполкомом о 
списании подоходного налога, но ответа не получил (д. 81, л. 7).  
 На отчётной сессии 28 декабря 1957 г. была дана вся картина жизни в сельсовете (д. 81, л. 
8-15). «Молодая гвардия» достигла ряда успехов. Впервые сев зерновых и их уборка, уборка кле-
вера были механизированы на 100% тракторами и комбайнами. Большей частью механизировали 
посадку и уборку картофеля. Годовой надой от коровы увеличился на 240 литров. За счёт покупки 
телят выросло поголовье к. р. с. Кормами на зиму обеспечили себя «исключительно хорошо». Си-
лоса было 13 тонн на корову. Однако план развития животноводства не был выполнен ни по од-
ному виду скота, планы закупок были выполнены только по молоку. Низкая культура агротехники, 
плохая организация труда в комплексных бригадах не позволила получить высокий урожай. При 
плане урожайности зерновых 10 ц/га получили 4,7 ц/га. Урожайность картофеля – 46% плановой. 
Завезли всего 2 тонны минеральных удобрений, вывезли в поля недостаточно навоза, известкова-
ния не проводили. Новых ферм не строили, старые не утеплялись на зиму.  
 Клуб работал неудовлетворительно. После ухода М. И. Рябовой на пенсию заведующие 
менялись через несколько месяцев. В колхозных красных уголках (бригадных клубах) работа не 
велась, не было кружков, настольных игр, музыкальных инструментов, газет и журналов. Кружки 
самодеятельности не были организованы, кроме работавшего от случая к случаю драмкружка. 
Молодёжь в сельском клубе занималась только танцами. В клубе ходили в головных уборах, ку-
рили, матерились.  
 Библиотека работала хорошо. Она имела более 5 тыс. томов на 286 читателей и 5 постоян-
ных передвижек (летом – ещё две в тракторных бригадах).  
 ФАП в 1957 г. был капитально отремонтирован. Ежегодно ему поступало новое оборудо-
вание. Но санитарное состояние улиц, дворов, квартир, даже сливных молочных пунктов было 
плохим, что угрожало вспышкой дизентерии.  
 В 1957 г. впервые школы были нормально подготовлены к началу учебного года. В Овсян-
никовской школе был произведён капремонт. Но была плохая успеваемость и много прогулов, 
родительский комитет в 1957 г. не был создан. 
 Почтовое отделение в 1957 г. имело 97 абонентов на 191 экземпляр периодики, на 1958 г. 
уже подписало 82 абонента на 209 газет и журналов. Проблема была с доставкой почты в деревни 
из-за отсутствия проезжих дорог (и особенно мостов через Ашланку) и нехватки почтальонов. 
За год в сельсовете построили 4 новых дома, отремонтировали капитально 5 домов и заложили 
ещё 5 срубов.  
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 Три магазина Буйского сельпо при плане товарооборота 708 тыс. руб. выполнили к 28 де-
кабря 706 тыс. руб. Больше стало продаваться велосипедов, х/б и шёлковых тканей, обуви, трико-
тажа и др. товаров, но спрос населения не удовлетворялся. Например, в ноябре не завезли более 
5 тонн фондовой муки. Имелись многочисленные случаи обвесов, обсчётов покупателей, торговли 
из-под прилавка, растрат. Были перебои даже с солью и керосином (сельсовет ещё не был элек-
трифицирован).  
 Сессия приняла решение бороться со всеми этими недостатками. Большое внимание ре-
шили уделить ремонту мостов, организации физкультурных мероприятий, санитарной очистке 
населённых пунктов, озеленению улиц и закладке садов. 
 На сессии 7 апреля 1958 г. выяснилось, что бюджет сельсовета в 1957 г. по доходам вы-
полнили на 89,6% (58567 руб.) и по расходам на 100% (65372 руб.). Обсуждая подготовку «Моло-
дой гвардии» к севу, выяснили, что не хватает семян – 2 тонны гороха, 8 ц подсолнечника и 12 ц 
кукурузы, а также картофеля. Обязали каждый колхозный двор продать колхозу не менее 2 ц се-
менных клубней. Уже выходила колхозная стенгазета (д. 82, л. 16-17об). 
 Последнее заседание исполкома сельсовета было запротоколировано 23 января 1959 г. 
Там утвердили состав окружных избирательных комиссий. 
 В январе 1959 г. «Молодая гвардия» была присоединена к буйскому колхозу им. М. В. 
Фрунзе. 
 Последняя сессия Пустопольского сельсовета состоялась 10 февраля 1959 г. с повесткой об 
объединении сельсоветов. Агитировал зав. РОНО А. Е. Чепайкин: «На территории колхоза не мо-
жет быть три сельсовета». Его поддержал Е. И. Казанцев, требуя только, чтобы выдаваемые колхо-
зом справки служили по-прежнему удостоверениями личности, чтобы не было много волокиты. П. 
М. Рябов призвал сначала провести разъяснительную работу с населением. Открыто против вы-
ступила только М. И. Рябова: «много будет волокиты», люди будут отрываться на посещение сес-
сий, исполкомов, на поездки за справками в Буйское. Сессия тем не менее решила одобрить при-
соединение к Буйскому сельсовету, но просила райисполком «о снижении бумажной волокиты» 
(д. 81, л. б/н). 
 13 февраля 1959 г. Уржумский райисполком принял решение на основе согласия всех пяти 
сельсоветов укрупнить Буйский сельсовет (ф. 1, оп. 1, д. 233, л. 111). На этом история Пустополь-
ского сельсовета завершилась. 
 

Овсянниковский сельский Совет 
 
 Сельсовет был организован вновь в связи с разукрупнением Буйского совхоза. Постанов-
ление о выделении совхозов «Овсянниковский» и «Лебедёвский» было принято бюро Уржумско-
го райкома КПСС и РИКом 18 ноября 1967 г. Первоначально совхозу отвели 7330 га угодий, вклю-
чая 5537 га пашни (ф. 1, оп. 1, д. 404, л. 285). 15 марта 1968 г. райисполком передал совхозу по ак-
ту 6979 га, в т. ч. 5510 га пашни (д. 434, л. 288). 
 Первым директором совхоза был назначен Николай Семёнович Чугуев (см. Буйский сель-
совет). Осенью 1971 г. директором был назначен Михаил Иванович Мальцев. Летом 1976 г. дирек-
тором стал Александр Владимирович Мухин, родом из д. Большой Ташкем Сюксинского с/с, рабо-
тавший главным агрономом совхоза. В 1986-2000 гг. директором совхоза, ТОО, председателем 
СПК работал Виктор Николаевич Ветлужских (см. Буйский сельсовет). 
 29 января 1968 г. райисполком постановил разукрупнить и Буйский сельский Совет. В Ов-
сянниковский сельсовет передали 7 населённых пунктов с 206 домохозяйствами и 778 жителями. 
Это были Овсянниково, Пустополье, Пижмарь, Тихоны, Новая Кузовошка, Куприно и Таловка (ф. 1, 
оп. 1, д. 434, л. 82).  
 Депутатский корпус был сформирован из 25 человек. В 1969 г. избрали также 25 депутатов 
(ф. 179, оп. 1, д. 10, л. 1об и 14). В 1971 г. из 25 депутатов от Овсянникова были 13, от Пустополья – 
5, от Новой Кузовошки – 3, от Таловки – 3 и от Пижмари – 1 (ф. 179, оп. 1, д. 26,  л. 1). В 1973 г. от 
Овсянникова было 13 депутатов, от Пустополья – 7, от Новой Кузовошки – 3 и от Таловки – 2 (д. 44, 
л. 35). Та же схема округов была в 1975 г., в 1977 г. В 1980 г. от Овсянникова избрали 14 депутатов, 
от Пустополья – 10, от Новой Кузовошки – 2 и от Таловки – 1 (д. 122, л. 5). В 1982 г. избрали 20 де-
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путатов: 12 из Овсянникова, 6 из Пустополья, по 1 из Новой Кузовошки и Таловки (д. 139, л. 26). В 
1985 г., 1987 г. изибрали 25 депутатов: 17 из Овсянникова и 8 из Пустополья. 
 На первой организационной сессии 7 мая 1968 г. председателем исполкома был избрано 
вновь Александр Иванович Неганов. Он был избран и на организационной сессии 19 марта 1969 г.  
Работа Совета была тесно связана с работой совхоза. Сессия 13 сентября 1968 г. обсудила подго-
товку ферм к зиме. Отмечено неудовлетворительное состояние коровника в селе, телятника в Ов-
сянникове, отсутствие освещения и кормов на фермах в Таловке. В хорошем состоянии были фер-
мы в Пижмари. О ферме в Н. Кузовошке ничего не говорили, но там были лучшие в совхозе надои. 
Отметили острый недостаток рабочей силы в совхозе. Решили к 7 ноября ввести в строй новый 
телятник в Овсянникове «со всей механизацией» и навести порядок на других фермах (ф. 179, оп. 
1, д. 10, л. 3-5). 
 Исполком 29 сентября принял план озеленения населённых пунктов до 1975 г. Объявили 
месячник озеленения, сделав упор на посадках вокруг учреждений, конторы, прудов, клуба. Обя-
зали совхоз выделить транспорт и заказать саженцы в лесхозе и плодосовхозе (там же, л. 6). 
 16 октября сессия рассмотрела ход продажи сельхозпродуктов государству. При плане 
7800 ц зерна совхоз продал около 11 тыс. ц, мяса при плане 820 ц продал 927 ц. Сдали 280 голов к. 
р. с., из них 222 – средней упитанности. Но по молоку план продажи выполнили на 84%. Из плана 
6379 ц продали 5572 ц. Причина – низкая продуктивность, недостаточное поголовье, плохая рабо-
та животноводов. За 9 месяцев было забраковано 215 ц молока из-за грязи и как сквашенное. Ре-
шили выполнить план по молоку к 1 декабря, довести план до каждой доярки, обеспечить живот-
новодов инвентарём, спецодеждой, привести в санитарное состояние молокоприёмные пункты, 
начать зооветучёбу со сдачей зачёта и присвоением классности, оформить на фермах красные 
уголки, сделать на фермах уборные, обеспечить работников мылом, умывальниками, горячей во-
дой и пр. (там же, л. 8об-9). На отчётной сессии 20 декабря 1968 г. отметили, что строительство 
социально-культурных объектов не ведётся и деньги на него район не выделил. Пустопольский 
ФАП был в аварийном состоянии, его предложили перевести в Овсянниково. Сессия решила при-
способить в Таловке и Новой Кузовошке помещения под клубы, с показом кино, и отремонтиро-
вать клуб в Пижмари. Решили начать строительство клуба в Овсянникове. В Пустополье клуб рабо-
тал безобразно, заведующие часто менялись; пока сами ребята-комсомольцы на свои средства и 
своими руками не вставили стёкла в рамы и не сложили печь в клубе, он не работал, хотя заведу-
ющая получала зарплату. (Её уволили в апреле 1969 г.). Предложили НСШ и совхозу тесно сотруд-
ничать в деле производственного обучения детей и подготовки рабочих для совхоза. Обязали 
электрифицировать Таловку (там же, л. 12). Библиотека работала хорошо. В ней было 380 читате-
лей. Предложили основной книжный фонд перевести ближе к народу – в передвижку в Овсянни-
кове (там же, л. 14).  
 Сессия 14 февраля 1969 г. приняла социалистические обязательства, аналогичные реше-
нию сессии 20 декабря (там же, л. 13).  
 3 марта 1969 г. исполком впервые поставил вопрос о лишении прав материнства и направ-
лении в комиссию по делам несовершеннолетних материалы на двух подростков (там же, л. 16). 
11 сентября исполком снова обсудил вопрос о третьегодниках, бросивших школу до окончания. 
Одного решили устроить в СПТУ, на трёх направили материал в КДН (д. 17, л. 2). 
 11 августа 1969 г. сессия решила купить сельсовету мотоцикл за 500 рублей. Был избран 
совет пенсионеров во главе с П. М. Рябовым (д. 16, л. 12об).  
 Сессия 17 ноября 1969 г. решила перевести библиотеку в Овсянниково и обязала совхоз 
начать строительство типовых Овсянниковского клуба и детских яслей (д. 17, л. 17об). 
 В 1969 г. урожайность зерновых была 12,1 ц/га. План по зерну и мясу был перевыполнен. 
От коровы надоили 2063 кг молока (в 1968 г. – 1641 кг). Был отремонтирован клуб в Таловке. Но 
было угрожающее положение с мостами. В Пустополье мост так и не ремонтировали. В Овсянни-
кове сделали насыпь из камня, но не подсыпали полотно, и мост был непроезжим (там же, л. 18). 
 27 января 1970 г. исполком обсуждал работу клуба. Высказали много критических замеча-
ний: нет наглядной агитации, выходов в бригады, самодеятельности и пр. Решили создать совет 
клуба (д. 17, л. 5). 
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 23 февраля 1970 г. сессия рассмотрела вопрос о состоянии и мерах улучшения работы ма-
шинно-тракторного парка в совхозе. Имелись 25 тракторов, 12 зерноуборочных комбайнов, 10 
грузовых автомашин и много прицепной техники. Н. С. Чугуев признал: «С использованием техни-
ки в нашем совхозе дела плохие». Техника хранилась под открытым небом, мастерские не сумели 
«обжить», автостоянку не оснастили паровым отоплением. Не имелось нефтебазы, заправляли 
открытым способом возле ферм. Там же, у ферм, заводили технику, зимой – разогревая двигатели 
факелами возле омётов соломы и сена. Овсянниковский бригадир М. В. Половников: «С механи-
зацией ферм отвратительное положение. Механизмы, не побывавшие в эксплуатации, списыва-
ются». Главный агроном Р. К. Верещагина: «Тракторов стало больше, а с работой не справляются. 
Зябь не вспахана, механизаторы работают в одну смену, плохая дисциплина, нет мастерских. Ме-
ханизаторы не используют весь световой день». Фактически они расходились с разнарядки в 11 
часов утра. В 1969 г. выработка на трактор была 501 га лёгкой пахоты, на комбайн – 183 га. Коэф-
фициент использования грузового автопарка был 0,3. Анализ использования парка техники не 
проводился. Ремонт производили несвоевременно и некачественно. Не соблюдалась техника 
безопасности. За год по больничным механизаторов были потеряны 110 человеко-дней. Частыми 
были нарушения дисциплины, прогулы, пьянство, использование техники в личных целях. Решили 
навести порядок, организовать двусменную работу тракторов, учитывать топливо и премировать 
за его экономию, запретить ставить технику на ночь у домов и т. п. (д. 16, л. 20-23).  
 Сессия 3 сентября 1970 г. рассмотрела вопрос о ходе строительства и ремонта ферм. Н. С. 
Чугуев признал, что хозяйство в целом убыточно, себестоимость животноводческой продукции 
выше плановой. Начали переходить на электродоение, но его не освоили даже зоотехники. Бри-
гадир И. Е. Останин сказал: «Квартиры не подготовлены, нужно сложить печи. Прежде всего нуж-
но создать условия для рабочих». Решили к 1 октября капитально отремонтировать Кузовошкин-
скую ферму на 100 голов, к 15 октября ввести в строй Пустопольский комплекс на 200 голов (д. 16, 
л. 28-30).  
 Исполком 12 октября 1970 г. рассмотрел работу библиотеки и клуба. Вопрос был настоль-
ко важен, что приехали зам. председателя райисполкома И. Н. Самарцев, секретарь райисполкома 
Н. И. Шиляев и зав. райфо Г. М. Смольников. Работа библиотекаря В. А. Рябовой не вызывала 
нареканий. Работу зав. клубом М. М. Ушнурцевой обсуждали долго и просили управление культу-
ры вынести ей строгий выговор. Решения сессий и исполкомов она не выполняла, на семинары не 
являлась, но часто без разрешения отсутствовала на работе. Расписание работы не выдержива-
лось. Совет клуба не был создан. От создания кружков художественной самодеятельности она от-
казалась и сама в ней не участвовала. Ко дню работников сельского хозяйства не было даже кон-
церта. Наглядная агитация не оформлялась ни в клубе, ни на фермах. Плана работы не было (д. 
17, л. 12-14).  Сессия 22 октября 1970 г., заслушав отчёт исполкома о работе,  сочла, что исполком 
неудовлетворительно выполняет закон о сельских Советах, не руководит учреждениями, слабо 
ведёт организационно-массовую работу. Из 10 запланированных заседаний исполкома состоялось 
только 4. Н. С. Чугуев перестал являться в Совет, хотя был членом исполкома. Директор Овсянни-
ковской школы, председатель товарищеского суда А. С. Пихтин: «Беспорядков здесь у нас очень 
много, всё начальство уезжает, и начинается в деревне своя жизнь. Рабочие делают, что хотят. 
Сельский Совет глух ко всем безобразиям» (д. 16, л. 31-32).  
 24 ноября исполком снова обратился к проблемам машинно-тракторного парка. Решение 
сессии от 23 февраля не было выполнено. Дисциплина была плохой, технику использовали в лич-
ных целях. Работали всё так же в одну смену. Исполком обязал дирекцию совхоза хотя бы выпи-
сывать путевые листы (д. 17, л. 15). 
 Сессия 22 декабря 1970 г. обсудила ход зимовки скота. Она признана неудовлетворитель-
ной. Много соломы и сена осталось в полях. На 500 голов скота в Овсянниково привезли 45 стогов. 
В Пустополье бригадир И. Е. Останин никак не мог организовать дрожжевание и запаривание. На  
ряде ферм не было воды. В Пустополье всё ещё не было искусственного осеменения, телята рож-
дались мелкими и хилыми. Решили завезти грубые корма к фермам, готовить к скармливанию, с 1 
января полностью перейти на искусственное осеменение коров (д. 16, л. 33-35). Так или иначе, в 
1970 г. от коровы надоили всего 1950 кг молока. 
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 15 января 1971 г. исполком обсудил работу киномеханика. Ему сделали ряд замечаний: 
груб, вечно пьян, пускает детей на вечерние и запрещённые до 16 лет сеансы. Обязали его вовре-
мя сдавать выручку без растрат, проводить детские сеансы, организовывать массовый выход де-
тей в кино с учителем, а вечером – дежурство родителей. Показывать кино во всех населённых 
пунктах. Впрочем, план он выполнял: в 1970 г. дал 469 сеансов и валовую выручку 1660 руб. (д. 17, 
л. 17). На том же заседании исполкома ещё на двух учеников направили дела в КДН (там же, л. 
19об).  
 26 февраля 1971 г. на сессии обсудили план заготовок продуктов у населения. В 1970 г. 
план сорвали. Закупили 8 т мяса вместо 10 т, 126 кг молока вместо 16 т, 1650 штук яйца вместо 
15000 штук, 4 ц шерсти вместо 5 ц. Магазины закупом мало занимались. Приняли план закупа на 
1971 г.: 5 т мяса, 20 т молока, 4 ц шерсти и 30 т картофеля и обязали исполком и рабкооп вести 
работу (д. 16, л. 38).  
 Исполком 16 марта 1971 г. рассмотрел ход выполнения решения сессии от 22 декабря. Ре-
шения не выполнялись (д. 17, л. 20). 
 20 апреля исполком обсудил работу магазинов. Их было 4 (Пустополье, Овсянниково, Н. 
Кузовошка и Таловка). Кроме того, в 1970 г. открылась пекарня. В целом план товарооборота вы-
полнили на 92%. Три магазина перевыполнили план 1970 г. Новый типовой Овсянниковский мага-
зин выполнил план на 78% и так же срывал план первого квартала 1971 г. Были перебои в завозе 
товаров: Буйский рабкооп не обращал на эти магазины должного внимания. В магазинах, кроме 
Овсянниковского, царила антисанитария. Решили навести порядок и обязали совхоз давать транс-
порт для завоза товаров (д. 17, л. 24-25). 
 Сессия 28 апреля обсудила подготовку к севу. Совхоз доложил, что с 1971 г. будет осваи-
вать севооборот, с 1972 г. весь сев будет сортовыми семенами. Технический парк был наконец 
укомплектован кадрами механизаторов, молодёжью. Для удобства создали две тракторные бри-
гады. Но ремонт не могли произвести в срок: не было механика, электросварщика, токаря (д. 16, 
л. 40-41).  
 27 мая 1971 г. состоялась встреча избирателей сельсовета с кандидатом в депутаты Вер-
ховного Совета РСФСР, зоотехником Буйского совхоза Л. Н. Сергеевой. Она приняла наказы по-
мочь в строительстве 1 км водопровода в Овсянникове и 1 км – в Пустополье, в отводе земли под 
строительство трассы Овсянниково-Буйское для выхода на шоссе Буйское-Уржум (ф. 179, оп. 1, д. 
26, л. 13-15). 
 16 июня 1971 г. на организационной сессии председателем исполкома был избран Михаил 
Николаевич Решетников. (Жил в Уржуме.) А. И. Неганов был избран секретарём исполкома, хотя 
он отказывался: живя в Пустополье, ему трудно было работать в Совете (там же, л. 2). 27 декабря 
А. И. Неганов был освобождён от работы в сельсовете и был комплексным бригадиром в Пустопо-
лье до выхода на пенсию (д. 27, л. 28).  
 В 1971 г. по сравнению с 1970 г. валовой сбор зерна в совхозе увеличился в два с лишним 
раза, но урожайность была 7,2 ц/га. При плане продажи государству 8 тыс. ц зерна продали 14530 
ц. Почти удвоилась урожайность картофеля. Животноводы освоили технологию интенсивного от-
корма молодняка крупного рогатого скота. Впервые совхоз получил чистую прибыль от растение-
водства и животноводства – 89 тыс. руб. Однако плохо вносились органические удобрения. В 1971 
г. на 6 тыс. га вывезли 5 тыс. тонн органики, нужно было бы 20-25 тыс. тонн. Недостаточно прово-
дилось известкование. В 1972 г. наметили внести 1000 тонн фосфоритной муки. На 400 га плани-
ровали подсев многолетних трав как зелёное удобрение. Лишь 10% посеянных в 1971 г. семян 
были 1-го и 2-го классов. Не смогли внедрить звеньевую систему организации труда в полевод-
стве. Крайне неэффективно использовали тракторный парк: гусеничные трактора отработали в 
среднем 168 дней, колёсные – 165 дней. Производство молока было убыточным, не был выпол-
нен план его продажи государству. На низком уровне проводилась племенная работа. Половина 
коров была беспородными и малопродуктивными. 20% коров были в 1971 г. яловыми, каждая 
принесла совхозу 600-700 руб. убытка. При   этом   продуктивность   молочного   стада  снижалась.  
В 1971 г. надоили по 1920 кг молока от коровы (И. Набоких. Прежде всего – о нерешённом. – 
«КИ», 2 марта 1972 г.). 
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 24 февраля 1972 г. по докладу М. И. Мальцева сессия Совета утвердила государственный 
план застройки совхоза «Овсянниковский», который в деле отсутствует. Та же сессия рассмотрела 
вопрос о закупе сельхозпродуктов у населения. План 1972 г. приняли в размере 22 т молока, не 
менее чем по 250 кг от коровы, и обязали сдать молоко прежде всего самих депутатов (ф. 179, оп. 
1, д. 26, л. 40). 
 29 августа 1972 г. сессия впервые рассмотрела вопрос о мерах по укреплению социалисти-
ческой законности. Это была реакция на Указ Президиума Верховного Совета РСФСР от 19 июня 
1972 г. об усилении борьбы с пьянством и алкоголизмом. В 1971 г. в сельсовете 2 гражданина бы-
ли осуждены за групповое изнасилование, 2 – за кражи, 1 – за совершение ДТП со смертельным 
исходом. Большая часть преступлений совершалась в пьяном виде. За 6 месяцев 1972 г. в совхозе 
совершили 836 прогулов. За мелкое хулиганство были наказаны судом 3 гражданина, в медвы-
трезвителе побывали 2 гражданина. Грубо нарушались правила техники безопасности (несчаст-
ные случаи в совхозе вообще не расследовались) и трудовые права рабочих: животноводы не 
только не имели отпусков, но работали и без выходных. Товарищеский суд собирался всего 1 раз, 
но дел в него и не передавалось. Водкой торговали в неположенное время.  
 Сессия приняла решение усилить борьбу за правопорядок, а М. И. Мальцева обязала со-
блюдать трудовое право, до 1 сентября навести учёт опозданий и прогулов в бригадах и на объек-
тах и привлекать виновных к ответственности (д. 26, л. 60-63). 
 Отчётная сессия 26 октября 1972 г. отметила крайне неудовлетворительный ход закупок 
молока, слабое руководство учреждениями со стороны исполкома, отсутствие работы комиссий и 
общественных организаций (там же, л. 72 и след.). Совхоз получил 2044 кг молока от коровы. 
 20 февраля 1973 г. депутаты признали, что план закупа сорван. Закупили всего 6770 кг, или 
60,4 кг от коровы. В 1973 г. запланировали закупить 15 тонн – по 150 кг от коровы (д. 44, л. 1). 
 13 апреля 1973 г. сессия обсудила подготовку совхоза к севу. Главный агроном А. В. Мухин 
доложил, что планируется получить 14 ц/га зерна и 130 ц/га картофеля. Посевная площадь яровых 
зерновых была 3022 га, что на 120-130 га превышало уровень 1972 г. Площадь сева кормовых 
культур была 1025 га, картофеля – 60 га, озимый сев – 1500 га. Всего посевная площадь – 4108 га и 
1370 га чистого пара. Весенний сев – 2016 га зерновых, в том числе 716 га по весновспашке. Семян 
1-го и 2-го классов было всего 8%. Остальные – 3-го класса. В отличие от прежних лет, все семена 
протравили. Имели 307 тонн азотных и всего 8 тонн фосфатных (при потребности 33 тонны) удоб-
рений. Технический парк был в плохом состоянии: Уржумское и Шурминское отделения «Сель-
хозтехники» не успевали с ремонтом. Для производства весновспашки просили помощи тракто-
рами К-700 в Уржуме. В 1972 г. совхоз купил 7 сеялок, 4 комбайна, 2 трактора, 1 автомобиль. Всего 
имелось 16 гусеничных и 12 колёсных тракторов. Организовали среди механизаторов соцсорев-
нование с доведением задания до каждого работника. Но в две смены могли работать только гу-
сеничные трактора (там же, л. 11-14).  
 19 мая в селе сгорело здание медпункта. Оставалось недостроенным здание библиотеки в 
Овсянникове (там же, л. 25). 
 20 июня 1973 г. на организационной сессии сельсовета исполком возглавил бригадир Ов-
сянниковской комплексной бригады Михаил Владимирович Половников (он же был избран 23 
июня 1975 г., 27 июня 1977 г. и 6 марта 1980 г.). (М. В. Половников (1922-?) был родом из Овсян-
никова, окончил Нартасский сельскохозяйственный техникум, работал в совхозе. Впоследствии 
выехал в г. Чебоксары.) Эта сессия просила райисполком выделить средства на строительство 
медпункта и достройку библиотеки в Овсянникове и просила перевести отделение связи из Пу-
стополья в Овсянниково (там же, л. 33). 
 21 июля исполком обсудил угрозу эпидемии бешенства. Была сформирована бригада из 2 
человек для отлова и уничтожения бродячих собак, жителям-нарушителям правил содержания 
собак грозили штрафами в размере до 10 руб. (д. 45, л. 17). 
 29 августа сессия рассмотрела выполнение соцобязательств сельсовета и совхоза (по тра-
диции, сельсовет соревновался с Лебедёвским). Прогнозируемый урожай был всего 7 ц/га. При 
плане надоя на корову 2100 кг за 7 месяцев надоили 1331 кг. Комиссии и пр. формирования Сове-
та не работали (д. 44, л. 38). Сессия рассмотрела ход выполнения наказов избирателей. Главные 
наказы – строительство дороги Уржум-Овсянниково и выделение двух комплектов оборудования  
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и средств на строительство МТФ – отклонил райисполком за неимением средств. Сессия обязала 
совхоз выделить комнату для комплексного приёмного пункта райбытуправления, для детского 
комбината, просила райисполком открыть автобусный маршрут Уржум-Овсянниково (там же, л. 
42).  
 18 октября исполком отчитался перед депутатами о своей работе. Констатировали, что 
совхоз работает плохо, комиссии Совета и общественные объединения – тоже. Агротехнические 
правила совхоз не выполняет, с сорняками никто не борется, даже качество вспашки неудовле-
творительное. Молоко у населения не закупается. Строительство водопровода заморожено уже 
два года. 
 1 декабря 1973 г. исполком рассмотрел ход зимовки в совхозе. Главный зоотехник Г. Н. 
Копысова доложила, что с переходом на стойловое содержание надои падают, потому что полно-
стью отсутствует приготовление кормов. Солома не дрожжуется, картофель не запаривается, хвою 
не подвезли, на фермах нет тёплой воды, нет подменных доярок. За два месяца пало 52 головы к. 
р. с. Скот в истощённом состоянии, особенно на Пустопольской МТФ, «где летняя пастьба скота 
была отдана на совесть пастухов, которые грубо нарушали распорядок дня». Специалисты на 
фермах не появляются. Не только присвоение дояркам классности, но и простая зооветучёба не 
ведётся. Решили срочно навести порядок, организовать всеобщий воскресник по заготовке хвои, 
главного ветврача за допущенный падёж предать товарищескому суду, ввести в совхозе матери-
альную ответственность для виновных. Одновременно исполком обязал директора совхоза М. И. 
Мальцева довести до конца строительство водопровода на центральной улице Овсянникова (д. 
45, л. 30-34). Всё-таки от коровы получили 1908 кг молока. 
 31 января 1974 г. исполком снова обсуждал хо зимовки. План поголовья к. р. с. был 1400 
голов, факт – 1543 головы. Получили за год 407 телят, но всего 74 от 100 коров. План производства 
мяса в 1973 г. был выполнен на 117%. Однако сдаточный вес к. р. с. был 318 кг – на 51 кг меньше, 
чем в 1972 г. Из плана получения привесов 1400 ц получили 1360 ц; план выполнила только Ов-
сянниковская ферма. Из плановых 10236 ц молока получили 9178 ц. Крайне низкой была товар-
ность молока. Угрожающее положение сложилось с грубыми кормами, с дрожжеванием. Слабой 
была трудовая дисциплина животноводов, фермы находились в антисанитарном состоянии. Резко 
увеличился падёж: в январе пало 6 телят в Пустополье и 1 корова в Овсянникове. График кормле-
ния скота нарушался. Помещения не очищались от навоза. Исполком обязал дирекцию совхоза 
решить вопрос с грубыми кормами, сократить выдачу соломы и увеличить рационы силоса, ото-
звать рабочих из отпусков в бригады, поставить под контроль ход осеменения и обеспечить бы-
кам-производителям нормальный рацион (д. 57, л. 5-6).  
 12 февраля 1974 г. сессия поставила вопрос о состоянии и мерах улучшения охраны труда 
и ТБ в совхозе. В 1969 г. на производстве произошло 9 несчастных случаев, в 1970 г. – 10, в 1973 г. 
– 12. Рост потерь рабочих дней по листам временной нетрудоспособности – 50%. На фермах нет 
условия для отдыха, нет даже аптечек. Водители нередко выходили в рейсы нетрезвыми и по этой 
причине в 1973 г. совершили 2 ДТП с тяжкими последствиями. Обязали дирекцию принять меры 
(д. 56, л. 2-5).  
 25 февраля исполком заслушал дело директора школы П. М. Рябова. По требованию зав. 
РОНО В. К. Запольских он был снят с работы за случаи пьянства и потерю авторитета среди учени-
ков и  учителей (д. 57, л. 11-12). 
 17 апреля сессия обсудила подготовку совхоза к севу. Отмечены прошлогодние недора-
ботки. Но уже 43% семян были 1-2-го классов. Зато семена не протравили. Имелось уже 22 гусе-
ничных и 12 колёсных тракторов, но ремонт не был обеспечен в «Сельхозтехнике». Сеять нужно 
было 1858 га. Впервые заправка ГСМ производилась прямо на поле – оборудовали специальный 
заправщик. Для сеялок оборудовали погрузчик. Депутаты обязали дирекцию организовать работу 
тракторов в 2 смены и пригласить 20 человек из «Сельхозтехники». Решили на время сева запре-
тить продажу спиртного в магазинах Пустополья, Новой Кузовошки и Таловки (д. 56, л. 14). Та же 
сессия обсуждала благоустройство населённых пунктов. Депутаты обязали дирекцию и исполком 
соблюдать генеральный план застройки, закончить строительство водопровода, используя сред-
ства самообложения и собрав по 10 руб. с колхозного двора. Обязали население выкопать помой-
ные ямы у домов и пр. (там же, л. 17).  
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 6 июня сессия обсудила работу школ. Решили обсудить на товарищеском суде ряд родите-
лей. На лето совхоз предложил школьникам работу – делянку свёклы и т. д. (д. 56, л. 23). 
 16 августа сессия рассмотрела ход выполнения соцобязательств. Отмечен низкий уровень 
производства в колхозе. За 7 месяцев надой от коровы сократился на 128 кг по сравнению с тем 
же периодом 1973 г., суточный привес – на 100 г. Сдаточный вес к. р. с. был 326 кг. Решили при-
нять все меры, производить ремонт стада, вести племенную работу, бороться с потерями зерна, 
особенно на мехтоках (д. 56, л. 30-32).  
 18 октября исполком направил в ЛТП не работающего гражданина 1940 г. р. (д. 57, л. 21). 
Исполком 13 ноября ходатайствовал перед управлением культуры об увольнении зав. Овсянни-
ковским Домом культуры. В новом здании не велось никакой работы, заведующая пила. Зав. 
ФАПом получила выговор за самовольное оставление места работы в праздники, так что без ме-
дика пришлось отправлять роженицу в больницу, да ещё было 2 дня прогулов (д. 57, л. 31). 
 Тот же исполком рассмотрел ход зимовки. Заслушали на этот раз бригадиров. Обязали 
начать дрожжевание на Овсянниковской МТФ, ликвидировать падёж, разобраться с племенным 
составом молодняка и пр., добыть соль, микроэлементы, хвою (д. 57, л. 28-29). В 1974 г. от коровы 
получили 1779 кг молока.  
 В 1974 г. совхоз приобрёл малька зеркального карпа и запустил его в Овсянниковский 
пруд. В связи с этим 1 апреля 1975 г. исполком запретил лов рыбы в пруду (д. 65, л. 11). Решили 
строить пруд в Пустополье. 
 В 1975 г. скот перевели в новые типовые комплексы в Овсянникове и Пустополье. (Старая 
МТФ осталась и в Новой Кузовошке.) В этот период в совхозе было своего рода конструкторское 
бюро. Активно переоборудовались машины, создавались различные приспособления. Уже четыре 
года загрузка сеялок осуществлялась переоборудованными комбайнами. В 1975 г. работало 6 та-
ких машин. Это высвобождало на севе 35 человек. Один загрузчик использовался для доставки 
зерна в поле, что высвобождало 2-3 грузовика. Вручную сеялки загружались за 20 минут, погруз-
чиком – за 2 минуты. Производительность труда сеялочных агрегатов выросла на 30-40%. Двухсе-
ялочные агрегаты засевали в смену 50-60 га вместо 24 га. Ранее на сев приезжало до 30 человек 
из Уржума, теперь совхоз справлялся сам. Создали трёхсеялочный агрегат, который засевал до 70 
га в смену. Думали создать агрегат 4 сеялок. Сельхозавиация опыляла поля совхоза. Приспособи-
ли комбайн под загрузчик, и он загружал самолёт за 1,5-2 минуты, заменяя труд 25-30 человек (А. 
Лянгузов. Благородная, почётная работа. – «КИ», 17 мая 1975 г.).  
 23 июня 1975 г. сессия рассмотрела вопрос об использовании земли в совхозе. Отметили, 
что обработка почвы плохая, урожаи низкие, в полях много самовольных дорог, не используются 
и зарастают сорняками приусадебные участки в деревнях, не строятся пруды, нет заливных лугов, 
не засаживаются лесом овраги, на Купринской горе и в др. местах самовольно рубится лес. М. И. 
Мальцев заявил, что нужно разработать план и осваивать 50-60 га земли ежегодно. Решили наве-
сти порядок, выкорчевать опоры брошенных ЛЭП в полях, перепахать территории заброшенных 
деревень (особенно Пижмари), не допускать устройства в полях складов удобрений, строймате-
риалов, самовольной застройки участков, перепахать разного рода «недопашки» вдоль опушек и 
дорог. Обязали владельцев к 1 августа снести нежилые дома. Обязали совхоз создать мелиора-
тивный отряд (д. 63, л. 22 и 36-38).  
 29 июля на исполкоме рассмотрели акт СЭС о состоянии водопровода в Пустополье. Он 
действовал с 1972 г., имел протяжённость 1,4 км и 14 колонок. Состояние его в санитарном отно-
шении оказалось неудовлетворительным: не было стальных люков на колодцах, у 8 колонок не 
было и самих смотровых колодцев, не было защитного покрытия и скамеек под вёдра у колонок, 
в колонки шёл подсос воды из колодцев. Выявили 3 самовольных врезки. Скважина была в 20 
метрах от фермы и не имела охранной зоны. Обязали совхоз к 15 августа привести водопровод в 
должное состояние (д. 65, л. 20-21).  А 29 августа сессия Совета, рассмотрев наказы избирателей, 
обязала совхоз наконец достроить водопровод на центральной улице в Овсянникове (д. 63, л. 45).  
17 декабря 1975 г. сессия снова рассмотрела вопрос о ходе зимовки скота. Не были организованы 
нормальное искусственное осеменение, прогулки. Солома не измельчалась и не запаривалась, 
фуража не хватало, хвою не заготавливали. В Пустополье сгорела подстанция, и фермы был без 
света и воды. Хотя план по мясу выполнили на 125% и выше средней упитанности сдали 70% жи-
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вотных, а поголовье коров увеличилось на 51, план поголовья не был выполнен. Молоко шло вто-
рым сортом. Зооветучёбу не наладили (д. 63, л. 52-56).  
 Эта сессия просила райисполком выделить средства для строительства дома для учителей, 
так как М. И. Мальцев неоднократно требовал освободить служебные совхозные квартиры (д. 63, 
л. 58).  
 27 января 1976 г. исполком рассмотрел ходатайство прокуратуры района о привлечении к 
уголовной ответственности по ст. 152-1 УКРСФСР (приписки к государственной отчётности) дирек-
тора совхоза М. И. Мальцева и главного агронома А. В. Мухина. Весной 1975 г. совхоз посадил 
34,8 га картофеля, а они отчитались за 60 га. Исполком отклонил ходатайство прокуратуры без мо-
тивировки (д. 78, л. 8-10).  
 7 февраля в результате пожара сгорели 13 тракторов, 2 автомобиля, сварочный агрегат и 
гараж. Ранее в течение нескольких лет огонь уничтожил 4 жилых дома и автомашину. Поэтому 
сессия 27 февраля подробно остановилась на вопросе пожарной безопасности. Кроме того, М. И. 
Мальцев отметил: «В совхозе низкая трудовая дисциплина. На почве пьянки произошло несколь-
ко пожаров. Технику из строя выводят умышлено: засыпают песок в бак с горючим, вывели из 
строя мотопомпу». В Н. Кузовошке сломали мост. Сессия обязала директора совхоза в 1976-77 гг. 
построить типовое пожарное депо, приобрести пожарную машину, приспособить другую технику, 
а также ускорить строительство детсада-яслей в Овсянникове. Были приняты другие режимные 
меры соблюдения ППБ (д. 72, л. 1, 4-5).  
 13 апреля 1976 г. исполком обсудил группу подростков и их родителей. Родители устроили 
дочке день рожденья и купили гостям-школьникам вина и водки. Дело было направлено в КДН (д. 
78, л. 17-18).  Сессия 21 октября направила двух граждан на лечение в ЛТП (д. 72, л. 32). 
 13 августа сессия рассмотрела ход уборки. Она срывалась. Уборочная площадь была 3300 
га. На день проведения сессии скосили 410 га, к обмолоту и севу озимых не приступали: не позво-
ляла погода (д. 72, л. 21).  
 10 мая 1977 г. в сельсовете была организована ДНД в составе 18 человек (ф. 179, оп. 1, д. 
97, л. 9), а 27 октября – общественный пост ГАИ в составе 8 человек (там же, л. 19). 
 В 1977 г. остро стоял вопрос развития животноводства. Сессия 29 августа рассмотрела под-
готовку к зимовке. Кормовая база была плохой. Заготовили мало силоса, сена, соломы. Искус-
ственное осеменение полностью прекратилось. Ремонт стада не производился. Из-за отсутствия 
пиломатериалов не ремонтировались фермы, в которых пропали полы и колоды. От ферм не вы-
возился навоз. План роста поголовья не выполнялся. Красные уголки на фермах не были оборудо-
ваны (д. 94, л. 31). Сессия 25 октября вторично рассмотрела этот вопрос. Решение облисполкома о 
развитии свиноводства совхоз не выполнял – не было помещений. А. И. Неганов предлагал заве-
сти свиней хотя бы для продажи поросят рабочим и снабжения мясом столовой. На зиму хватало 
только соломы. Был большой падёж телят из-за отсутствия клеточного содержания, особенно в 
Пустополье. План по зерну совхоз на день сессии выполнил на 53%, по молоку – на 72%, по мясу – 
на 61%. Обязали принять меры к ремонту ферм, начать племенную работу и т. д. (там же, л. 37-39). 
Годовой надой от фуражной коровы составил всего 1730 кг.  
 16 января 1978 г. исполком учредил общественную комнату милиции в составе 5 человек 
(д. 107, л. 2), вскоре – уличные комитеты в Пустополье и Новой Кузовошке в дополнение к сель-
скому комитету в Овсянникове. 
 В основном депутаты обсуждали текущие дела совхоза (практически на каждой сессии и 
на каждом исполкоме). Принимались и стратегические решения по сельскому хозяйству.  
 13 января 1978 г.исполком рассмотрел вопрос о работе по контролю за хранением, при-
менением и транспортировкой ядохимикатов в совхозе. Отмечены ужасающие нарушения правил 
техники безопасности, что видно из решения. Обязали дирекцию совхоза в 1978 г. построить ти-
повой склад по СанПиНам и убрать груды ядохимикатов с полей и от ферм. Обязали производить 
протравливание семян не ручным, а исключительно машинным способом и в отведённых для это-
го помещениях. При этом не допускать уноса спецодежды домой и стирки её в домашних услови-
ях. Обязали обеспечить рабочих не только спецодеждой, но и средствами индивидуальной защи-
ты, включая респираторы, и производить обеззараживание по правилам. Обязали оборудовать 
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специальные грузовые машины для перевозки ядохимикатов (с герметичными кузовами) и пр. (д. 
107, л. 9).  
 Главным образом о делах совхоза говорили и на сессии 14 февраля 1978 г., хотя в повестке 
стоял  вопрос  о  задачах сельсовета  и  школ  по  выполнению  Постановления  ЦК  КПСС   и  Совета 
Министров   СССР   «О   дальнейшем   совершенствовании   обучения,   воспитания   учащихся об-
щеобразовательных школ и подготовки их к труду». Отметили низкую успеваемость в Пустополь-
ской школе (95,4%). Здесь всего 1 педагог имел высшее специальное образование. До сих пор не 
построили детский сад. Учителя имели плохие жилищные условия. Не было организовано вечер-
нее и заочное обучение. Сессия обязала совхоз вести работу по профориентации с целью закреп-
ления выпускников в совхозе, оказать школе помощь в организации профориентации и трудового 
обучения, а также просила райисполком помочь построить двухквартирный дом для учителей (д. 
105, л. 3). 
 13 июня исполком обсудил ход закупа молока у населения и обязал каждого владельца 
коровы продать не менее 200 литров. Расчёты шли через бухгалтерию совхоза (д. 107, л. 17). 
 27 октября исполком отчитался о работе за год. Кроме сельхозкомиссии, остальные 5 ко-
миссий ни разу не собирались. Ни разу не собирался товарищеский суд. Заготовка кормов на зиму 
была сорвана. Из 40 тыс. ц соломы запасли 15 тыс. ц. Планы закупа продуктов у населения и това-
рооборота были сорваны (д. 105, л. 28). Годовой надой от коровы составил 1876 кг. 
 5 февраля 1979 г. исполком был вынужден рассмотреть вопрос о грубых нарушениях тру-
довой дисциплины на Пустопольской МТФ. Доярки игнорировали указания бригадира, вместо 
трехразового доения проводили двухразовое и пр. Вынесли выговоры и предупреждения (д. 116, 
л. 9). 30 марта исполком обсуждал подготовку к севу. Из 7 грузовиком на ходу было 2. Не завер-
шился ремонт прицепной техники. Зяби вспахали только 600 га, на весновспашку осталось 2000 га, 
что требовало организации двухсменной работы тракторов. Обеспеченность семенами составила 
80%. Совсем не было семян пшеницы и овса. Решили сеять ячмень, подсолнечник и смесь под-
солнечника с горохом. Семян картофеля не хватало, их решили купить у жителей (д. 116, л. 7). 6 
апреля исполком рассмотрел вопрос об использовании трудовых ресурсов. Рабочих в совхозе не 
хватало, а в сельсовете ряд граждан нигде не работал. Решили их всех выявить и передать список 
в прокуратуру, предварительно предложив им трудоустроиться в совхоз. Обязали совхоз органи-
зовать строгий контроль и учёт рабочего времени работающих (там же, л. 10). 
 27 апреля 1979 г. сессия поставила вопрос о мероприятиях совхоза по увеличению произ-
водства кормов. Производство их не было по-настоящему налажено, поэтому животноводство 
было малопродуктивным. Так, в 1978 г. получили всего 7 центнеров сена с 1 га многолетних трав. 
На посевах этих трав совхоз не производил ни боронования, ни минеральной подкормки. Из-за 
отсутствия семян не производился и плановый подсев многолетников. Естественные сенокосы и 
пастбища были малопродуктивны, не подкармливались удобрениями, луга не бороновались. 
Корнеплоды хотя и сажали, но за ними не ухаживали, не подкармливали, не пололи, и они зарас-
тали сорняком. На фермах корма задавались животным без подготовки. Депутаты решили прежде 
всего создать звено по кормопроизводству, закрепить за ним сенокосы и пастбища, проводить 
весь цикл работ и оплачивать труд по количеству и качеству продукции (д. 114, л. 9-10). 
 Исполком 23 мая рассмотрел вопрос об использовании в совхозе удобрений. Обязали сов-
хоз навести порядок в учёте минеральных удобрений, хранить их в типовых складах, а также очи-
стить фермы и территории около них от навоза и вывести всю органику в поля (д. 116, л. 13).  
 16 июня исполком рассмотрел вопросы торговли и просил Буйский рабкооп построить 
второй (промтоварный) магазин в Овсянникове (там же, л. 115-16).  
 21 июня 1979 г. сессия рассмотрела вопрос о соблюдении земельного законодательства и 
эффективном использовании земли в совхозе. Признали, что качество обработки земли крайне 
низкое, поэтому урожайность – худшая в районе. Мало вносится удобрений, которые грудами ле-
жат на полях и у ферм. Не распаханы усадьбы в ликвидированных населённых пунктах, участки у 
скотных дворов, у других строений, и эти земли превратились в рассадники сорняков. Имеется 
множество самовольно прокладываемых временных полевых дорог, причём транспорт часто идёт 
прямо по посевам. Решили засеять все заброшенные участки многолетними травами, всю органи-
ку вывезти в поля, наконец-то установить контроль качества полевых работ (д. 114, л. 7-8).  
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 6 марта 1980 г. сессия рассмотрела вопрос о состоянии и мерах улучшения работы по 
охране социалистической собственности в колхозе. Отметили, что разукомлектовывается техника, 
расхищаются стройматериалы (тёс, гвозди, шифер и пр.). Имеются хищения молока. Нет пожарной 
техники и сигнализации. Расхищается бензин. При этом в 1979 г. совхоз понёс 647 тыс. руб. убыт-
ка. Имея 5500 га угодий, не могли обеспечить кормами 1600 голов скота. Семена были самые пло-
хие в районе. В 1979 г. не вспахали зябь, весновспашки осталось 1100 га. Был допущен падёж 82 
голов к. р. с. и забиты 87 голов. Имелись факты приписок к зарплате. Большие убытки получили от  
сдачи маловесного некондиционного скота, от низкой жирности и низкой сортности молока. Сов-
хоз не взыскивал ущерб с виновников падежа скота, порчи и самовольного использования техни-
ки. Техника не охранялась. Товарищеский суд за год ни разу не собирался. ДНД, кроме дежурств 
по праздникам, другой работы не вела. Был допущен перерасход ГСМ, запчастей, электроэнергии. 
Воспитательная работа с людьми не проводилась. Обязали исполком и дирекцию совхоза навести 
порядок (ф. 179, оп. 1, д. 122, л. 16-18). Всего в совхозе имелось 34 трактора, 21 комбайн, 20 сея-
лок, 25 плугов и 16 культиваторов (д. 123, л. 29). 
 3 апреля исполком обсудил работу магазинов. Обязали продавцов увеличить ассортимент, 
сократив долю от продажи водки в выручке, и строго соблюдать правила торговли вином  и вод-
кой (д. 123, л. 9). 
 8 апреля сессия снова обсуждала благоустройство населённых пунктов. Снова обязали ис-
полком и совхоз производить застройку на основании генплана, запретить рубку зелёных насаж-
дений, создать пожарную дружину, снабдить население штакетником для палисадников (д. 122, л. 
22-23). 
 14 мая исполком снова обязал совхоз навести учёт поступления минеральных удобрений, 
хранить их в типовых складах, очистить фермы от навоза и вывезти его в поля (д. 123, л. 13). 
 19 июня исполком отметил, что строительство детского сада, конторы совхоза и трёх двух-
квартирных домов – дело хорошее. Но строительство детсада затягивается из-за несогласованно-
сти действий строителей, дома строятся с низким качеством и скоро потребуют ремонта. Хозпо-
стройки не ставятся. Сами дома достраиваются жильцами. Исполком обязал дирекцию совхоза к 
концу года сдать детсад, а работу приёмной комиссии ужесточить (д. 123, л. 15).  
 17 июля сессия снова обратилась к Указу Президиума Верховного Совета СССР от 26 марта 
1962 г. об усилении борьбы с сорняками. За счёт борьбы с ними призвали улучшить экономику 
совхоза, урожайность, продуктивность стада. Вменили борьбу с сорняками в первейшую обязан-
ность всем землепользователям и пригрозили штрафами (д. 122, л. 36). 
 23 июля 1980 г. исполком обсудил вопрос о состоянии трудовой дисциплины в совхозе. В 
первом полугодии было в среднем 213 рабочих. Принято 22, уволено 12. 53 человека совершали 
прогулы, в основном по причине пьянства, ущерб совхозу от прогулов составил 1438 руб. 36 коп. 
Наказали только 30 человек. Товарищеский суд собирался три раза. Обязали совхоз укрепить дис-
циплину, а трёх алкоголиков-хроников направили в Ашланскую психбольницу (д. 123, л. 17-19).  
 10 сентября исполком обязал дирекцию совхоза отремонтировать плотину в Овсянникове 
к 1 ноября и достроить детсад к 1 декабря (д. 123, л. 24).  
 10 ноября на сессии говорили о подготовке к зимовке скота. К зимовке были готовы плохо. 
План 10-й пятилетки не был выполнен. Нормального кормления не было даже в летний пастбищ-
ный период. Не принимались меры к улучшению воспроизводства стада, ликвидации яловости, 
улучшению племенной и ветеринарной работы. Дойное стадо было ниже средней упитанности. 
Правда, уже имелось свиноводство. Корма к скармливанию по-прежнему не готовились, кормо-
цехи отсутствовали, механизация уборки навоза и раздачи кормов была недостаточной. Совре-
менные технологии специалистами не внедрялись. Зооветучёбы не было. Обязали принять меры, 
хотя бы подвезти корма к фермам (д. 122, л. 42).  
 16 декабря на отчётной сессии отметили, что план продажи государству зерна выполнен  
на 37,8%, молока – на 82%, мяса – на 68%. Корма по потребности не заготовлены. Депутатские ко-
миссии работали плохо. Бюджет по доходам не выполнен. Наказы избирателей не выполнены 
(строительство моста в Овсянникове и ремонт водопровода в Пустополье). Но работу исполкома 
сочли удовлетворительной  (д. 122, л. 47-48). 
 От фуражной коровы получили всего 1482 кг молока. 
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 13 февраля 1981 г. сессия Совета рассмотрела результат исполнения решений сессии 10 
ноября 1980 г. Солому к фермам подвезли, красные уголки оформили, создали на фермах депу-
татские посты. В остальном ничего не изменилось – план производства продукции был сорван (ф. 
179, оп. 1, д. 133, л. 1).  
 17 марта в «Кировской искре» появилось сразу две разгромных статьи о работе совхоза 
«Овсянниковский» (В. Борисов. У кормов и…на голодном пайке; В. Карпов. Земля любит хозяина). 
На голову скота совхоз заготовил 9,9 ц у. к. с. против 5,5 ц в 1979 г. Силоса приходилось 36 ц на 
корову вместо 13 ц в 1979 г. Но к 1 марта производство мяса составило 43% к уровню аналогично-
го периода 1980 г., молока – 87%.  На 100 га  угодий  произвели  мяса  на  5  ц,  а  молока – на  2  ц  
меньше уровня 1979 г. На Овсянниковской МТФ вышли из строя навозные транспортёры, ферма 
утопала в навозе. Несколько дней были перебои с кормами: бульдозер сломался, и сено, солому 
не везли. Силосную яму занесло снегом. В марте всего 2 раза коровам давали силос и дрожжева-
ли концентраты. Бригадир Б. С. Сбоев не появлялся на работе, требуя повышения ему лично зар-
платы. Дирекция совхоза, исполком сельсовета и парторганизация не могли навести порядок. На 
отчётном собрании совхоза отметили, что в 1980 г. урожайность зерновых составила 7,3 ц/га, то-
гда как в 1971 г. было 14,2 ц/га. Минеральных удобрений вносили больше с каждым годом. Но 
своих семян не хватало, в 1981 г. обеспеченность ими – 40%. Покупали семена на стороне, доро-
гие и низкого качества. Сроки сева каждый год затягивались. Дошли до того, что трактора ездили 
по пашне с пустыми сеялками. Большие потери зерна были на уборке из-за нехватки техники для 
его перевозки. Много зерна сгнило на токах и в поле. Сданное государству зерно было низкого 
качества. Годовой план производства зерна не выполнили и наполовину. За X пятилетку зерна 
продали на 281 ц меньше, чем за IX пятилетку. Производство молока в 1980 г. составило 100,4% по 
сравнению с 1979 г., мяса – 158%. Сократился падёж. Но в X пятилетке надои были на 17% меньше, 
чем в IX пятилетке. Главная причина этого – слабая работа по воспроизводству стада, 20% ялово-
сти коров, низкая товарность молока из-за его перепоя телятам и потерь при транспортировке, 
гибель молодняка. В 1980 г. в совхозе было 840 прогулов. «Чемпионом» был Н. В. Сбоев с 124 про-
гулами. Убытки в 1980 г. составили по совхозу 603568 руб., за Х пятилетку – 2620,7 тыс. руб.  
 Депутаты эту критику не обсуждали ни на сессии, ни на исполкоме. 
 28 апреля сессия говорила о благоустройстве. Отмечены захламленность производствен-
ных объектов, отсутствие ремонта дорог, захламленность улиц дровами и стройматериалами, ан-
тисанитарное состояние ферм. Жители выливали помои и выбрасывали мусор прямо на улицы (д. 
133, л. 10). То же самое говорилось на сессии 18 июня (там же, л. 25).  
 10 августа вопрос о санитарном состоянии производственных объектов встал на исполко-
ме, по докладу главного врача СЭС А. И. Напольских. Поводом была вспышка острой дизентерии в 
Овсянникове. С 12 июля до 10 августа был 21 случай на 583 жителя сельсовета, в т. ч. заболели 9 
детей и 3 доярки. Жильё людей, фермы совхоза были в антисанитарном состоянии. На МТФ не 
использовались молочные блоки, не было горячей воды, животноводы пользовались холодной 
водой без дезсредств, а доильные аппараты хранили где угодно, вплоть до кормушек. Холодиль-
ная установка была разрушена, к молоку был свободный доступ мух и грызунов. Лавсановые и 
марлевые фильтры были загрязнены, условий для их обработки не было создано. На фермах не 
было бытовых помещений, туалетов, спецодежды. Жижесборники были переполнены, и террито-
рии ферм были залиты жижей. В первом полугодии 1981 г. только 24% молока совхоз сдал 1-м 
сортом, 3% было не сортовым, а 3,6% совхозу вообще вернули. Сезонная столовая была в антиса-
нитарном состоянии, не имела водопровода, посуда мылась кое-как, и было всего 1,5-2 комплек-
та посуды.  Работники столовой не проходили медосмотра. Водопроводная скважина не имела 
санитарной зоны, находилась на территории конного двора. Водопровод имел всего 2 колонки, не 
имел смотровых колодцев. ФАП не контролировал санитарное состояние столовой и ферм, не вёл 
санитарно-просветительной работы с населением, выявлял острые кишечные заболевания людей 
через 4-5 дней после появления их симптомов. Исполком указал директору совхоза А. В. Мухину 
на эти безобразия и обязал его в течение месяца привести в санитарное состояние молочный 
блок, снабдить его всем необходимым, к 1 октября подвести к столовой водопровод и наказать 
старшего повара и бригадира животноводов. ЦРБ просили привлечь к ответственности фельдшера 
ФАПа. Райсельхозуправление просили выделить 100 халатов, 80 пар сапог, 10 м лавсана, 200 м 
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марли, 50 фляг и морозильную камеру. Исполнение этих решений должны были обсудить на ис-
полкоме 25 октября (д. 133, л. 22-24; д. 134, л. 7-9). Но 25 октября никакого контрольного обсуж-
дения не было.  
 20 ноября 1981 г. М. В. Половников по его личному заявлению был освобождён от обязан-
ностей председателя и вообще выведен из состава исполкома. Исполком возглавила Валентина 
Аркадьевна Рябова (рожд. Грудцына), 1946 г. р. Она родилась в с. Ашлань. Окончила педагогиче-
ский класс и работала учителем Пустопольской НСШ с 1964 г., с 1971 г.  заведовала Овсянников-
ской сельской библиотекой. С 6 июня 1974 г. до 29 августа 1978 г. – секретарь исполкома сельсо-
вета. Затем – управляющая 2-м отделением совхоза, снова зав. сельской библиотекой, секретарь 
партийной организации. 18 августа 1981 г. была избрана секретарём исполкома, затем – и пред-
седателем. Она же была  избрана  на  организационных  сессиях  29  июня  1982 г., 5  марта 1985 г.,  
28 июня 1987 г. и 19 марта 1990 г. С 24 января 1992 г. – учитель, директор Овсянниковской началь-
ной школы, с 7 февраля 1994 г. до 25 августа  2004 г. – директор, затем – учитель краеведения и 
немецкого языка Пустопольской восьмилетней школы, с 2006 г. – на пенсии.  
 3 декабря исполком по докладу директора совхоза А. В. Мухина обсудил вопрос о трудо-
устройстве лиц, уклоняющихся от общественно полезного труда. Дело дошло до того, что группу 
нетелей кормили зоотехники, в детском саде не было нянечек. Исполком обязал 5 женщин устро-
иться на работу до 9 декабря, пригрозив им передачей материалов на них в РОВД (д. 134, л. 17-
18). 
 Надой от коровы в совхозе в 1981 г. опустился до 1395 кг. 
 9 августа 1982 г. исполком рассмотрел итоги выполнения своего решения от 10 августа 
1981 г. СЭС представила новую справку. На фермах и в столовой практически ничего не измени-
лось. Состояние водопровода только ухудшилось. В 1981 г. в Овсянникове из 10 проб воды не со-
ответствовали ГОСТу по бактериологическим показателям 5 проб, в 1982 г. – 100%. В Пустополье в 
1981 г. были неблагополучными 2 из 7 проб, в 1982 г. – 3 из 4. В 1982 г. в Овсянникове отметили 3 
случая острой дизентерии. За 7 месяцев совхоз сдал молока первым сортом 3,2%, вторым – 82,1%, 
не сортовым – 14,7%. Возврат молока составил 92 центнера (д. 140, л. 11-24).  
 Депутаты постоянно обсуждали дела совхоза. Сдвиг наметился. На отчётной сессии 22 ок-
тября отметили, что совхоз в сжатые сроки и организованно провёл весенний сев, заготовку кор-
мов, уборку, сев озимых. Урожайность зерновых составила 13,02 ц/га. План продажи зерна был 
выполнен на 156%. Закуп молока у населения был выполнен на 76%, то есть 15,5 тонны из плана 
21  тонна. Но в животноводстве оставались те же проблемы (д. 139, л. 30). Годовой удой от коровы 
был 1462 кг. 
 15 апреля 1983 г. исполком обсудил представление прокуратуры на привлечение к уго-
ловной ответственности двух депутатов – директора совхоза А. В. Мухина и тракторного бригади-
ра Е. С. Самарцева. Прокуратуре было отказано. Суть обвинения не изложена (д. 145, л. 6). 
 28 августа исполком обсудил вопрос о качестве молока в совхозе. За 7  месяцев потери 
совхоза от молока составили 48096 руб., в том числе от не сортового – 22302 руб., от кислого – 
13045 руб., от недостатка – 8016 руб. и от перепоя молодняку – 4732 руб. Первым сортом сдали 
809 ц (16,6%). Требовался ремонт ферм в Овсянникове и Пустополье (в Новой Кузовошке фермы 
уже не было) (д. 145, л. 9-10). 
 29 октября 1983 г. отчётная сессия отметила, что за 11 месяцев совхоз продал молока госу-
дарству 795 тонн при плане 700 т, план по мясу был выполнен на 130%, по зерну – на 125%. От 
населения закупили 28 тонн молока при плане 21 тонна, а по закупу мяса план выполнили на 
600% (д. 139, л. 55). В 1983 г. от фуражной коровы получили 1915 кг молока. 
 В 1984 г. основной темой была реформа общеобразовательной школы. Сессия 29 февраля 
обсудила этот вопрос. Отметили, что в восьмилетке нет хорошего спортзала, лыж и ботинок; нуж-
но, чтобы раз в год совхоз выделял сельсовету квартиру; школе нужно выделить новый трактор. В 
решение сессии включили пункты о строительстве нового здания начальной школы в Пустополье 
для обучения шестилеток, оборудовании мастерских, спортплощадки, строительстве дома для 
учителей; о введении факультативов по растениеводству и животноводству, организации летних 
лагерей труда и отдыха, выделении 1 га совхозных угодий для выращивания корнеплодов. Депу-
таты просили райисполком ускорить строительство школы в Овсянникове (д. 149, л. 2 и 6). 30 но-
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ября к этой теме обратился исполком. Он утвердил план мероприятий по реализации школьной 
реформы. В том числе оборудование мастерской современными станками (1985-86 гг.), выделе-
ние школе 1 га земли (1985 г.), благоустройство школьного сада (1986 г.), строительство спортзала 
(1986-87 гг.). Исполком просил районные власти начать в 12-й пятилетке строительство типовой 
восьмилетки (д. 151, л. 36). 
 21 марта 1984 г. исполком рассмотрел вопрос о производстве сельхозпродуктов в совхозе. 
В 1-м квартале план по реализации мяса был выполнен на 125%, молока – на 77%, но товарность 
молока была всего 71%, ни одного килограмма не сдали первым сортом. Решили провести пере-
аттестацию животноводов, добиться трёхразовой дойки коров, организовать наконец охлаждение 
молока и зооветучёбу (д. 151, л. 5). 
 15 мая исполком рассмотрел состояние трудовой дисциплины в Пустопольской бригаде и 
предупредил 5 граждан о возможности их направления в ЛТП (там же, л. 10). 
 25 июня сессия вновь рассмотрела производство мяса и молока. План полугодия по мясу 
совхоз выполнил на 134%, по молоку – на 94-95%. Не хватало доярок. Молоко было низкого каче-
ства, не было совсем 1-го сорта. Закупка его от населения шла плохо. Обязали давать коровам зе-
лёный корм (д. 149, л. 12 и 14). 
 30 октября сессия обсуждала подготовку к зимовке скота. Падеж был больше, чем в 1983 
г., в основном – молодняка из-за неправильного кормления. В зимовку совхоз вступил неоргани-
зованно, не хватало ни кормов, ни техники для их подвоза к фермам. За 9 месяцев план по молоку 
выполнили на 91%, убытки совхоза от не сортового молока составили 30 тыс. руб. (д. 149, л. 16 и 
19). Годовой удой был всего 1890 кг.  
 6 февраля 1985 г. исполком обязал всех владельцев коров продать не менее 450 кг молока 
(д. 160, л. 6). 23 сентября исполком рассмотрел вопрос о качестве молока в совхозе. Решили орга-
низовать ежедневные прогулки и чистку коров, хранить молочную посуду в отведённых местах, 
обязали зоотехников ежедневно определять жирность молока, начать зооветучёбу, контролиро-
вать сдачу молока на молокозаводе (д. 160, л. 37). 16 октября вопрос животноводства обсуждался 
на сессии. Планы производства были под угрозой срыва, рационы не соблюдались, Пустопольская 
ферма имела перебои с водоснабжением, плохо работали навозные транспортёры, жирность и 
качество молока не контролировались (д. 156, л. 25). В 1985 г. от коровы получили всего 1714 кг 
молока. 
 24 декабря 1985 г. сессия поставила вопрос об участии интеллигенции в общественной 
жизни села. Решили повысить её роль: проводить встречи с населением, лекции, разъяснение по-
литики партии и правительства, антирелигиозную пропаганду, организовать художественную са-
модеятельность (д. 156, л. 31).  
 22 апреля 1986 г. исполком рассмотрел вопрос о наименовании улиц. Решили провести 
анкетирование среди населения. Говорили о санитарном состоянии населённых пунктов: запре-
тили полоскание белья и мытьё обуви у колонок, выливание помоев и выбрасывание мусора на 
улицах. Призвали провести субботник по озеленению (д. 160-1, л.  14 и 26). 15 мая исполком обя-
зал 9 хозяев до 1 ноября снести старые постройки в населённых пунктах (там же, л. 17). 12 июня 
исполком говорил о борьбе с сорняками. Обязали всех жителей немедленно скосить их у строе-
ний, на участках,  а совхоз – у своих объектов. Исполком обязался организовать их скашивание на 
пустырях. Решили до 20 июня присвоить номера домам в Овсянникове и утвердили названия улиц 
в этой деревне: Полевая, Мира, Школьная и Набережная (там же, л. 19).  
 28 октября сессия обсуждала организацию зимовки скота. Отметили, что на Пустопольской 
ферме нет дисциплины, доярки между собой ругаются, посыпку возят и отпускают без веса, на 
складе беспорядок. На Овсянниковской МТФ нет дисциплины, наблюдаются случаи пьянки среди 
доярок, часто бывает брага. Не моются доильные аппараты. Расхищается молоко. Обязали совхоз 
организовать зоотехническую и экономическую учёбу, пионеров школы – оформить в Пустополье 
красный уголок на ферме. Обязали совхоз усилить работу по охране имущества и перейти на 
трёхразовое кормление скота (д. 159, л. 15-17). Годовой удой от коровы был 1976 кг.  
 12 ноября исполком обязал всех владельцев собак зарегистрировать их в сельсовете до 20 
числа (д. 160-1, л. 34). 15 декабря исполком ходатайствовал перед райсоветом об освобождении 
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владельцев индивидуального транспорта в  сельсовете от уплаты налога, так как проезжих дорог 
не было (там же, л. 36).  
 Зима была крайне суровой. 12 января 1987 г. исполком создал штаб из 5 человек и бригаду 
по снабжению топливом из 3 человек, решил организовать круглосуточное дежурство на фермах, 
в мастерских, на тёплой стоянке (д. 173, л. 71). 30 января исполком обсудил вопрос об эффектив-
ности использования ГСМ и электроэнергии в совхозе. Решили отремонтировать бензовоз, назна-
чить ответственных за уличное освещение, установить строгий контроль над использованием ка-
лориферов, утеплить производственные помещения, провести собрание с мотоциклистами (д. 
173, л. 69). 
 12 февраля сессия обсудила вопрос о производстве молока. В 1986 г. при плане 820 тонн 
молока совхоз реализовал 907 тонн, из них 56% - первым сортом. Выполнили план закупок моло-
ка от населения. Отметили, что нет прочной кормовой базы, и сена не хватает. По вине доярок 
часто выходят из строя дойные коровы: нерегулярное кормление, нерегулярная дойка, маститы. 
Нет механизации на фермах. Необходимо реконструировать Пустопольский телятник. На МТФ нет 
умывальников и туалетов.  Высока  себестоимость.  Продолжается  пьянка.  План  продажи  мяса  
государству выполнили на 85%, план закупа шерсти у населения сорвали. Совхоз получил приказ 
продать населению 300 поросят (д. 167, л. 1-3). 
 16 марта исполком создал продовольственную комиссию из 3 человек (д. 173, л. 57). 
 14 апреля сессия заслушала отчёт о работе комиссии по борьбе с пьянством. В коллективе 
за год обсудили всего 3 человек, а пьяниц было много, особенно среди доярок и кочегаров на 
фермах. Пили семьями, ставили брагу, прогуливали (д. 167, л. 9-10). 
 25 мая исполком рассмотрел вопрос совместной работы совхоза и Пустопольской НСШ. 
Обязали их заключить до 1 июня договор базового хозяйства и школы. Совхоз должен был прове-
сти в школу водопровод. Школьники в период летних каникул должны были собирать лекар-
ственное сырьё, провести операцию «Сорняк», работать на пришкольном участке, раз в месяц 
ставить концерт, раз в месяц проводить спортивные соревнования, участвовать в конкурсе поли-
тического плаката «Наш голос за мир», в период уборки создать агитбригаду и оказать совхозу 
посильную помощь в уборке, вести сбор макулатуры и металлолома, тимуровскую работу, помочь 
библиотеке в ремонте книг (д. 173, л. 36-41).  
 Годовой удой от коровы в 1987 г. достиг 2294 кг.  
 В 1988 г. Совет занимался социальными вопросами. 28 января исполком решил торговать 
винно-водочными изделиями по спискам, только по субботам после обеда в Овсянниковском ма-
газине (д. 186, л. 6). 25 марта исполком специально рассмотрел работу магазинов. Решили ожи-
вить работу лавочной комиссии, продавать винно-водочные изделия по субботам после обеда, 
обязали продавцов приглашать на разборку товара представителей лавочной комиссии или 
народного контроля, просили Буйский рабкооп выделить холодильник в Овсянниковский магазин 
(д. 186, л. 13). 
 18 февраля сессия рассмотрела вопрос о работе Пустопольской НСШ. Отметили, что не 
хватает учителей, в школе холодно, печи перекаливаются, слаба материальная база, не хватает 
спортинвентаря. Из-за отсутствия повара не организовано горячее питание. Второй год не прово-
дятся родительские собрания и даже  педсоветы, не исполняется всеобуч. Кружки не работают, 
дежурство школьников не организовано, план воспитательной работы составляется формально. 
Обязали П. Б. Ложкина исправить недостатки. Совхоз обещал сделать в школе водяное отопление 
(д. 167, л. 41).  12 апреля очередная сессия проконтролировала исполнение. Мер не было принято 
(д. 167, л. 48). 23 августа сессия снова проверила исполнение. Дополнительно решили организо-
вать кружок юных художников при библиотеке, обязали магазин завозить художественную лите-
ратуру для продажи населению, обязали исполком организовать горячее питание в школах (д. 
167, л. 59-60).  
 16 ноября исполком рассмотрел вопрос о кинообслуживании. Директор ДК, он же киноме-
ханик, постоянно нарушал трудовую дисциплину, оставлял ДК без присмотра. Обязали его соблю-
дать распорядок работы, регулярно демонстрировать фильмы, в том числе для детей, и пригрози-
ли увольнением (д. 186, л. 43). 
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 12 апреля исполком снова говорил о благоустройстве. В очередной раз запретили полос-
кание белья у колонок. Под свалку определили силосную яму за свинарником (д. 186, л. 16). 21 
июня исполком обратился к борьбе с сорняками. На этот раз для граждан установили штрафы в 5-
10 руб. и просили совхоз выделить косилку для скашивания на пустующих огородах (д. 186, л. 28).  
22 декабря исполком решил с 26 числа начать отлов бродячих собак и штрафовать их хозяев (д. 
186, л. 51). 
 Что касается экономики, то Совет уделял больше внимания личным подсобным хозяй-
ствам, чем совхозу. 28 января исполком решил совместно с совхозом принять план развития ЛПХ 
(д. 186, л. 3). Сессия 12 апреля приняла решение о мерах по развитию ЛПХ. В сельсовете было 463 
жителя, 168 ЛПХ, было 71 голова к. р. с., включая 54 коровы, 17 коз, 328 овец, 53 свиньи. В 1987 г. 
совхозу продали 16 тонн молока и 127 ц мяса, заготконторе – 37 ц молока. Решили продать совхо-
зу 30 тонн молока (не менее 600 кг на корову), по 1 кг шерсти, по 45 кг мяса, по 1 ц картофеля с 
каждого ЛПХ и 1 тонну овощей со всех (20 кг с хозяйства). Совхоз обещал выделить для ЛПХ 70 
тонн сена, 227 тонн соломы, 100 тонн зернофуража. На 150 кг проданного ему молока совхоз 
обещал выделить 100 кг зерна, на сданный скот организовать встречную продажу молодняка и 
продавать 1 кг фуража на 1 кг проданного мяса в живом весе. Совхоз выделял 134 га пастбищ, 
обещал продать 6 нетелей и 314 поросят, помочь в обработке участков и подвозе кормов, помочь 
стройматериалами для надворных построек. За гражданами закреплялись постоянные сенокосы.  
Механизаторам и членам звена по кормопроизводству обещали выдавать 3% заготовленного ими 
сена. Совет объявил смотр-конкурс ЛПХ. За 1 тонну сданного молока установили премию в 30 руб., 
за 1,5 тонны – 50 руб., за 2 тонны – 75 руб., более 2 тонн – 100 руб. Приёмщикам молока при вы-
полнении плана обещали премию 40 руб. (д. 167, л. 57-63). Но 15 сентября исполком констатиро-
вал, что закупили 10 тонн молока и прекратили его заготовку из-за отсутствия отвоза на завод. Ис-
полком просил совхоз впредь отвозить молоко вместе с совхозным и отоваривать сдатчиков ком-
бикормами (д. 186, л. 38). 
 30 июня сессия рассмотрела вопрос о работе совхоза в новых условиях финансирования. 
Отметили, что в коллективе нет нормального микроклимата. Для скота не организован водопой 
на пастбище. Доярки не имеют выходных дней. Скот тощий, продолжается падёж. Допускается 
перерасход ГСМ, существует дефицит запчастей (их воруют друг у друга). Предложили организо-
вать работу доярок в две смены. Решили составить план работы, улучшить работу с контролем и 
учётом (д. 167, л. 54-56). Годовой удой от фуражной коровы в 1988 г. снизился до 2169 кг. 
 10 февраля 1989 г. сессия обсудила вопрос о выполнении программы «Забота». Обязали 
райсобес и совхоз выделить в текущем году 7 путёвок на санаторно-курортное лечение. Поручили 
школе организовать тимуровскую работу, рабкоопу – снабжать ветеранов дешёвыми промтова-
рами, медпункту – оказывать ветеранам помощь на дому (д. 167, л. 75). 13 августа в Пустополье 
был открыт памятник воинам-землякам, павшим в войну, стоимостью 4 тыс. руб. 22 декабря ис-
полком передал его на баланс совхоза (д. 197, л. 50). 16 ноября исполком сформировал поиско-
вую группу по составлению Книги памяти во главе с П. М. Рябовым (д. 197, л. 46).  
 19 апреля сессия рассмотрела вопрос об охране окружающей среды. Решили высадить 
деревья и кустарники у учреждений, обязали жителей высадить их у домов, запретили ещё раз 
рубку леса по склонам и у речек (д. 167, л. 85).  
 В 1988/89 учебном году в Пустопольской восьмилетке было 52 учащихся, из них 1 неуспе-
вающий; в Овсянниковской начальной школе – 25 учащихся, из них 3 не успевали. В начальной 
школе на три класса был один учитель, и второй класс временно перевели в Пустополье. В биб-
лиотеке было 258 читателей, они сделали 1023 посещения при плане 950 посещений. Зав. биб-
лиотекой жаловался на плохой выбор литературы. Магазины не выполнили план из-за недостатка 
товаров. Комплексный приёмный пункт план 7 месяцев выполнил в целом на 160%, но ряд видов 
услуг не оказывался. В отделении связи не было почтальонов. В летние каникулы корреспонден-
цию разносили школьницы (д. 167, л. 91). 27 февраля исполком обсуждал состояние кинообслу-
живания. План не выполнялся. Директору ДК (он же киномеханик) предписали соблюдать режим 
работы, поставить контролёра билетов, привести в порядок клуб и кинобудку в Пустополье, регу-
лярно показывать фильмы, в том числе детские (д. 197, л. 5). 29 мая исполком удовлетворил заяв-
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ление директора ДК об увольнении – он пил, прогуливал, испортил аппаратуру в клубе (д. 197, л. 
23).  
 Экономикой Совет занимался мало, не считая традиционных разговоров о севе и уборке. 
23 июня на сессии говорили о развитии животноводства и ЛПХ. Доярки пили и прогуливали, надои 
падали, план не выполнялся. Звено на заготовке кормов инженер совхоза признал неуправляе-
мым: «люди не хотят работать» (д. 167, л. 86). Надой от фуражной коровы в 1989 г. упал до 1794 
кг. 
 27 февраля 1989 г. исполком заслушал отчёт о работе комиссии по борьбе с пьянством. 
Она работала недостаточно, провела мало собраний в коллективах. Протоколов было мало – ру-
ководители подразделений сами пили и покрывали подчинённых. Решили, однако, продавать 
спиртное в магазинах не только по субботам, но и по пятницам (д. 197, л. 5,8). 26 августа отчита-
лась административная комиссия. В течение года она провела 6 заседаний, обсудила 34 граждан, 
оштрафовала 13 граждан на 440 руб. Но многие прогулы не фиксировались руководителями, ко-
торые сами нарушали дисциплину. Например, звеньевой механизаторов сам пил неделями (д. 
197, л. 26). 18 октября 1989 г. сессия Совета обсудила вопрос о состоянии социалистической за-
конности. Отметили, что воруют запчасти, колёса, воруют уже и дети. На почве пьянства было 
много бытовых травм. Часто пьяные садились за руль. На 189 рабочих совхоза за 9 месяцев было 
совершено 324 прогула, 57 человек регулярно прогуливали, уволено было за прогулы 9 человек. 
10% рабочих совхоза имели судимости. Снова отметили, что мало протоколов, так как руководи-
тели подразделений сами нарушали дисциплину. Кроме принятия дисциплинарных мер, сессия  
решила организовать культурный отдых людей, в том числе оборудовать детскую спортплощадку, 
восстановить ДНД, читать лекции на правовые темы (д. 167,л. 93-95). 
 26 января 1990 г. исполком снова говорил о развитии ЛПХ. В сельсовете проживали 520 
человек, было 168 хозяйств. Граждане имели в собственности 101 голову к. р. с. (коров – 63), 21 
козу, 265 овец, 60 свиней. В 1989 г. они продали совхозу 112 ц молока и 94 ц мяса, заготконторе – 
37 ц мяса. Исполком снова обязал совхоз помогать ЛПХ (продублировали решение 1989 г., но 
нетелей и поросят совхоз обещал продавать неограниченно и выделить стройматериал не только 
для ремонта, но и для постройки 5 новых хлевов). Совет обязался продать совхозу уже 50 тонн 
молока (не менее 600 кг на корову), прочие продукты – как в 1989 г. Объявили соревнование ЛПХ. 
За 1 место в продаже молока (2 тонны) – премия 75 руб., за 2 место (1,5 тонны) – 50 руб., за 3 ме-
сто (1 тонна) – 30 руб. Приёмщику молока обязались бесплатно выделить 5 кубометров дров. За 
первое мясо по мясу (400 кг) – премия 50 руб., второе место (350 кг) – 40 руб., третье (250 кг) – 30 
руб. Исполком обязал совхоз дать задание по производству молока каждой доярке и контролиро-
вать его (д. 213, л. 4-6).  
 22 февраля исполком рекомендовал поисковой группе по составлению Книги памяти за-
вершить работу к 1 апреля (д. 213, л. 8). Исполком признал неудовлетворительной работу Овсян-
никовского СДК и при очередном директоре: кино не показывал, порядок в здании не навёл, кон-
церты не ставил (там же, л. 9). 
 В 1990 г. выборы в сельский Совет прошли по единому многомандатному округу. Избрали 
18 депутатов (из них 3 резервных, сразу же переведённых в постоянные). 19 марта на организаци-
онной сессии освобождённым председателем сельсовета была избрана Фаина Павловна Ветлуж-
ских, ранее работавшая секретарём исполкома. Не освобождённым заместителем председателя 
была избрана Галина Владимировна Верещагина. Председателя исполкома избирали на альтер-
нативной основе. В. А. Рябова получила 12 голосов,  Т. М. Тихонина – 2 голоса. На сессии 23 апре-
ля не освобождённым председателем Совета была избрана Г. В. Верещагина, а освобождённым 
заместителем – Ф. П. Ветлужских. Наконец, на сессии 26 июня пост председателя Совета был сов-
мещён с должностью председателя исполкома, и совмещала их В. А. Рябова. 
 23 апреля сессия обсуждала вопрос о продаже винно-водочных изделий. Снова говорили 
о пьянстве. В первом квартале было потеряно 90 рабочих дней в совхозе. Было 33 прогула. 13 че-
ловек состояли на диспансерном учёте как алкоголики. Прогуливали и главные специалисты. Дети 
были без присмотра, допоздна бродили на улицах, в ДК, на фермах. Рабочие меняли своё имуще-
ство на вино. Сессия лишила до конца года талонов на винно-водочные изделия 18 граждан. Тор-
говля этими изделиями в период весенних полевых работ и уборки была совсем запрещена (д. 
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206, л. 32). В тот же день исполком говорил о благоустройстве населённых пунктов. Снова вынесли 
запрет на полосканье белья у колонок и пр. До 1 мая обязали владельцев собак зарегистрировать 
их в сельсовете. В связи с угрозой бешенства решили всех собак привить (д. 213, л. 15). 
 29 мая перед  исполкомом отчитались комиссия по борьбе с пьянством и административ-
ная комиссия. В течение полугодия они провели 6 совместных заседаний, обсудили 16 граждан, 
оштрафовали 7 на сумму 250 руб. Исполком обязал ДК, профком и комитет комсомола совхоза 
организовать культурный досуг людей (д. 213, л. 17 и 20). 
 26 июня сессия обсудила вопрос о торговле и бытовом обслуживании. План товарооборо-
та выполнялся с большим трудом из-за отсутствия товаров. Ковры, мебель, пылесосы продавались 
только на заготовки. Помощи от рабкоопа не было. Комплексный приёмный пункт выполнил об-
щий план на 250%, но многие виды услуг не оказывались. Работники КПП предпочитали выезжать 
с товарами и услугами в Марийскую АССР, а в Пустополье и на фермах совхоза не появлялись. Сес-
сия решила строго соблюдать очерёдность продажи товаров повышенного спроса, а КПП обязали 
обслуживать прежде всего территорию сельсовета. Просили Буйский совхозрабкооп установить 
телефон в Пустопольском магазине.  
 На той же сессии говорили о наказах избирателей. Депутат райсовета В. Н. Ветлужских до-
ложил, что в планы района на 1991-93 гг. внесли строительство Овсянниковской средней школы и 
пруда в Овсянникове. Своими силами депутаты решили отремонтировать водопровод в Пустопо-
лье и поставить дополнительные колонки в Овсянникове (д. 216, л. 37, 40, 42). Школу так и не по-
строили. Но 29 сентября 1990 г. наконец была сдана в эксплуатацию асфальтированная дорога 
Малая Ашлань – Русская Биляморь – Овсянниково с регулярным автобусным сообщением до рай-
центра.  
 Летом снова удачно был организован лагерь труда и отдыха школьников. В связи с этим 
исполком на заседании 17 августа рекомендовал профкому совхоза наградить участвовавших в 
сельхозработах школьников ценными подарками и почётными грамотами, а дирекцию совхоза 
просил дать автобус для экскурсии в Йошкар-Олу (д. 213, л. 33).  
 22 октября 1990 г. сессия рассмотрела вопрос о состоянии правопорядка в сельсовете. Он 
был неудовлетворительным. В течение года прогуляли 331 рабочий день, уволили за прогулы 5 
человек. Отправлять в ЛТП считали уже бесполезным – по возвращении снова начинался запой. 
Потери рабочего времени в совхозе составили 193 человеко-дня, экономический ущерб от них 
был 7 тыс. руб. Постоянно воровали запчасти, выводили из строя технику. Сессия решили активи-
зировать работу товарищеского суда и ДНД, создать общественный пост ГАИ, в школе и при биб-
лиотеке организовать кружки. Сессия просила райисполком впредь не направлять на работу в Ов-
сянниково ранее судимых. Сессия запретила на Пустопольском пруде охоту на водоплавающих 
птиц, ловлю рыбы сетями и другими недозволенными орудиями лова. Лог от села до Старой Ку-
зовошки был объявлен зоной отдыха, там запретили рубить деревья (д. 206, л. 45-48). 14 ноября 
исполком признал неудовлетворительной работу товарищеского суда. Была образована земель-
ная комиссия для передачи земель населённых пунктов от совхоза сельсовету (д. 213, л. 48-49).  
 Надой от фуражной коровы был всего 1816 кг. 
 8 января 1991 г. от совхоза в постоянное пользование сельсовета передали 107,3 га земли 
в Овсянникове и 77,6 га в Пустополье (д. 224, л. 2).  
 11 января 1991 г. состоялась отчётная сессия. Отметили, что из-за отсутствия медработни-
ков не функционирует ФАП. По-прежнему КПП не обслуживает Пустополье. В магазинах нечего 
купить, покупатели агрессивны по отношению к продавцам. В школе не осталось ни одной пары 
лыж, не было реактивов для уроков химии. Правда, исполком отметил, что купленные ранее лы-
жи в школе находятся без присмотра и не имеют креплений. Родители отказались помочь школе в 
расколке дров. На совхоз начислили большие налоги и штрафы за невыполнение планов. Он дал 
школе 1000 руб., но от строительства школы и пруда отказался. Председатели административной 
комиссии и женсовета отказались работать (д. 206, л. 52).  
 22 февраля исполком обсудил итоги работы по Книге памяти. Работы оставалось ещё мно-
го. По рассказам старожилов, на фронт ушли 356 человек, вернулись 126, погибли 230, осталась 
неизвестной судьба 80 человек. Исполком призвал на помощь учителей и профсоюз. Исполком 
обязал профком выделить 2 человек для работы с архивом райсобеса, просил помощи в школе и 
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постановил закончить работу 5 марта. Кроме того, рассмотрели работу детсада. Обязали заведу-
ющую укомплектовать его детьми, посещать с воспитанниками начальную школу, выращивать 
овощи для детей силами работников детсада (д. 224, л. 5-8).  
 24 апреля исполком решил всем нуждающимся выделить земельные участки на пустую-
щих огородах (д. 224, л. 14). 24 мая исполком постановил выделить всем нуждающимся сенокос-
ные участки. Совхоз обязался выкосить их своей техникой (там же, л. 19).  
 28 августа сессия Совета рассмотрела вопрос «О работе Совета и его органов, должност-
ных лиц в период государственного переворота». Разъяснения ситуации дала В. А. Рябова. Г. И. 
Софрошина: «Осуждаю путчистов, но в корне не согласна с ликвидацией компартии РСФСР. Не-
правильно закрывать общественно-политические газеты. Хорошо, если бы все законы и указы вы-
полнялись, в стране нужен порядок». В. Н. Ветлужских: «Многое было непонятно. Только когда 
услышали голос Горбачёва М. С., стало ясно, что работает группа заговорщиков. В совхозе шла 
уборка зерновых, и в эти дни государственного переворота работали в обычном порядке. Никто 
не паниковал. И сейчас нам нужно работать, быть терпеливыми, дисциплинированными и не бро-
саться в панику. Обидно, что прикрыли РК КПСС, они руководили, давали рекомендации и была 
дисциплина… В первые дни государственного переворота было всё непонятно. Ведь люди не зна-
ли, что изолирован президент страны М. С. Горбачёв. Всё якобы делалось с его согласия. И если 
кто-то относился положительно к ЧП, не зная сути дела, то только потому, что ждут перемен в 
жизни в лучшую сторону». П. М. Рябов: «Идеи В. И. Ленина правильны, приветствую завоевания 
революции. Люди в тяжёлое для страны время работали на совесть. Не поддерживаю путч, не 
против социал-демократов, но надо избежать кровопролития, проявлять заботу о человеке. 
Обидно за нашу коммунистическую партию, деятельность которой приостановлена». Сессия при-
няла решение: «1) В работе Совета руководствоваться Указами Президента РСФСР тов. Ельцина Б. 
Н.;  2) Из руководства никто наказанию не подлежит;  3)  Первостепенной  задачей  депутатов  и  
жителей сельского Совета считать: уборку урожая, копку картофеля, подготовку к зиме животно-
водческих помещений» (д. 206, л. 59-61). На сессии решили также создать комиссию по изучению 
общественного мнения по выборам главы местной администрации (там же, л. 62).  
 19 сентября созвали специальную сессию Совета. Прокуратура просила дать согласие на 
привлечение к уголовной ответственности депутата Б. Н. Малкова, тракторного бригадира, кото-
рый в июле в группе похитил с поля 3 рулона сена и продал за спиртное. Согласия не дали (д. 206, 
л. 65).  
 12 ноября на исполкоме отчиталась административная комиссия. Она провела за год 4 за-
седания, выносила штрафы, трёх человек заставила пролечиться от алкоголизма в Йошкар-Оле. В 
тот же день исполком выделил гражданам в пользование на 3 года земельные участки и 0,05 га 
под строительство хлебопекарни (д. 224, л. 30 и 35).  
 19 ноября прошла отчётная сессия. Снова говорили о социалистической законности. Из 6 
решений. принятых на сессии 22 октября 1990 г., были выполнены три. Товарищеский суд не ра-
ботал, и заявлений в него не было, ДНД не начинала работу. Школьники допоздна находились на 
улице, в ДК, на фермах, били там стёкла и лампочки. Руководители подразделений прикрывали 
друг друга и подчинённых, сами растаскивали совхозное добро. 40% депутатов не являлись на 
сессии. Прозвучало предложение (противозаконное) привлекать их за пропуски к административ-
ной ответственности.  
 Обсудили работу медпункта. Сами медработники нарушали правила гигиены во время 
приёма больных, не посещали пенсионеров и инвалидов, не контролировали санитарного состоя-
ния столовой и ферм. Если в 1990 г. была вспышка педикулёза, то в 1991 г. – гепатита. Медработ-
ники не умели измерять внутриглазное давление, не проверяли остроту зрения у школьников 
(д.206, л. 66-67). 
 В 1991 г. от фуражной коровы получили 2105 кг молока, в 1992 г. – 1929 кг, в 1993 г. – 2203 
кг. 
 Последнее заседание исполкома состоялось 8 января 1992 г. 9 января прошла сессия. Ко-
миссия по изучению общественного мнения рекомендовала на пост главы администрации (сов-
мещённый с должностью председателя Совета) В. А. Рябову, которая с 1 сентября 1991 г. фактиче-
ски работала в школе, оставаясь ещё председателем Совета. В. Н. Ветлужских отметил, что нет 
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смысла менять руководителя Совета до выборов. Глава районной администрации В. И. Даровских, 
присутствовавший на сессии, заявил, что он назначает Рябову главой администрации на 1 год. В. 
А. Рябова брала самоотвод и предложила кандидатуру главного инженера совхоза Е. И. Самарце-
ва. В ходе голосования Рябова получила 10 голосов, Самарцев – 2 голоса. В. А. Рябова была офи-
циально назначена главой администрации (д. 231, л. 2). Но к обязанностям она не приступала.  
 28 января 1992 г. главой администрации  была назначена Любовь Михайловна Сбоева 
(рожд. Крюковских). Она родилась в 1956 г. в пос. Горняцком Белокалитвенского района Ростов-
ской обл. Окончила Буйскую среднюю школу и Уржумский зооветтехникум (1976 г.) как зоотехник. 
Работала в Уржумском общепите кассиром. В 1978-80 гг. жила в Нарве Эстонской ССР, работала на 
ткацкой фабрике, окончив курсы ткачих. Затем окончила Халтуринский сельхозтехникум по специ-
альности бухгалтера. Была бухгалтером  в Овсянниковском сельском Совете, зав. детским садом. 
Член КПСС. С 1993 г. жила и работала в Русском Тимкине, снова в Овсянникове. С 1996 г. – в торго-
вых организациях и предприятиях в Уржуме, старший продавец. Сессия 14 февраля 1992 г. утвер-
дила её в должности и избрала председателем Совета. Был избран малый Совет в составе 5 чле-
нов, заменивший исполком. 14 февраля сессия отметила, что Книга памяти не готова. Были кар-
точки на 150 погибших, судьба 80 оставалась неизвестной. Решили направить 4 человек в райво-
енкомат и закончить сбор сведений к 18 февраля (д. 231, л. 4-5).  
 20 апреля сессия решила до 1 мая выделить до 1 га земли в черте населённых пунктов для 
личных подсобных хозяйств и до 1 июня выдать на них документы (д. 231, л. 11).  
 31 июля малый Совет обсудил работу школы. Г. И. Софрошина с 1 августа увольнялась по 
собственному желанию. У неё был конфликт с Советом. Между тем дрова были не расколоты, и 
родители отказались помочь школе. Совет просил РОНО прислать в школу директора. В медпункте 
остался 1 работник. Он не успевал, санитарки мыли шприцы, нарушалась антисептика (д. 232, л. 6-
9). 28 октября малый Совет снова говорил о ситуации в школах. Там запретили готовить горячую 
пищу: пищеблоки не соответствовали санитарным нормам. Совхоз соглашался давать мясо. Ово-
щей не было – учителя летом были  в  отпуске,  и  посадки  на  пришкольных  участках  погибли.  
Бюджет выделял на питание школьника 7 руб. в день, так что меню было скудным. Рекомендова-
ли школам кормить детей хотя бы горячим чаем с бутербродами. Говорили и о работе отделения 
связи. Остался 1 почтальон, который не успевал. Услуги на дому не оказывал – отказались клиенты 
из-за высокого тарифа. Телефон и радио работали безобразно (д. 232, л. 11).  
 12 ноября 1992 г. сессия рассмотрела исполнение программы «Забота». Создали комис-
сию по социальной защите населения из 3 членов, утвердили программу поддержки малоимущих 
граждан. На комиссию возложили контроль за снабжением всего населения газом: его не везли, 
население использовало кипятильники и электроплитки. Дровами людей не обеспечивали, жите-
ли вырубили деревья по берегам рек, разобрали совхозные строения. Сессия просила ЦРБ послать 
в Овсянниково зубного врача. Сессия потребовала от депутата райсовета В. Н. Ветлужских сделать 
депутатский запрос о выделении бюджетных средств на строительство Овсянниковской средней 
школы и достройке 2 км дороги от окраины до центра Овсянникова, чтобы регулярно ходил рей-
совый автобус. Обсудили работу товарищеского суда и признали её неудовлетворительной, из-
брали новый его состав. Суд не собирался в течение года, после того как его бывший председа-
тель В. А. Рябова ушла из исполкома в школу и, по её заявлению, не имела времени для организа-
ции работы суда  (д. 231, л. 19-21).  
 22 января 1993 г. прошла отчётная сессия. Отметили, что медпункт не работает, в ДК нет 
постоянного работника. СЭС окончательно запретила готовить пищу в Пустопольской школе, в том 
числе из-за отсутствия посуды. Г. И. Софрошина: «Посуды в Пустопольской школе было достаточно 
всякой, сейчас посуда находится в жилых домах. Когда ходим по квартирам, видим школьные ка-
стрюли, стулья и т. д.». В детский сад перестали водить детей: плата была велика для родителей. В 
1992 г. Совет не выдели сенокосы для граждан, и их хозяйства оставались без сена. В магазинах 
было мало товаров, а цены высокие. Сессия просила райпотребсоюз передать сельсовет на об-
служивание горпо и выделить деньги на строительство школы и дороги (д. 231, л. 23 и след.). По-
следняя сессия Совета прошла 4 марта 1993 г. Обсуждали вопрос о торговом обслуживании насе-
ления. Председатель правления Буйского совхозрабкоопа Л. П. Вязникова отметила, что оба мага-
зина перевыполнили план. Товары продавались в основном членам-пайщикам, но в сельсовете их 
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было мало. Депутаты возмущались отсутствием в магазинах даже чёрного хлеба, за которым ез-
дили в Уржум. Возмущались тем, что водку продают с нагрузкой. Просили рабкооп распределять 
товары пропорционально численности населения. Поставили задачу вовлечь жителей в коопера-
цию (д. 231, л. 29). 
 15 апреля малый Совет решил выделить земельные участки в собственность и аренду на 2 
года всем желающим по 1 га. Арендную плату установили 2 руб. за сотку. От уплаты сельхозналога 
решили никого не освобождать (д. 239, л. 9). 31 мая малый Совет установил плату за выдачу до-
кументов на землю в размере 100 руб. (. 239, л. 14).  
 22 июля малый Совет обсудил работу детсада. Он был рассчитан на 50 детей. А посещали 
его ежедневно 14-15 детей. Продуктов не было, денег не было, овощи вырастили свои. Как гово-
рили депутаты, воспитатели «в основном только караулят детей, чтобы они не убежали». Впро-
чем, воспитатель в детсаде остался один, остальные были младшими воспитателями, т. е. нянеч-
ками. Обязали заведующую детсадом провести с родителями работу по укомплектованию групп и 
посещению с детьми школы. 
 На том же заседании сменили главу администрации – председателя Совета. Этот пост за-
няла Ольга Алексеевна Неганова (д. 239, л. 18-19).  Это было последнее заседание малого Совета. 
О. А. Неганова, 1953 г. р., родилась в д. Старо-Липово Федорищевского сельсовета. По образова-
нию – педагог, работала учителем, директором Овсянниковской начальной школы. С 1996 г. гла-
вой администрации работала Любовь Геннадьевна Сбоева (ур. Коростелёва), 1958 г. р., родом из 
д. Куприно. Она закончила Пустопольскую восьмилетку и вечернюю школу. Работала в совхозе 
нормировщиком, заправщиком, председателем профкома. После работы в администрации рабо-
тала животноводом в СПК «Овсянниковский», затем – продавцом в магазине СПК, КФХ «Богданов-
ское» и ООО «Надежда-Хлеб НА» в Овсянникове. В 2001 г. главой администрации была назначена  
Оксана Николаевна Сметанина (ур. Тихонина), 1977 г. р. Она родилась в Пустополье. В 1997 г. 
окончила Кировскую сельхозакадемию по специальности агронома. С 1998 г. работала учителем 
биологии в  школе. 2 декабря 2005 г. главой администрации была избрана Наталья Викторовна 
Аристова (ур. Жиляева), 1973 г. р., родом из г. Черногорска Хакасской автономной области Крас-
ноярского   края.   Она   окончила   Советское   педучилище (1992 г.),   Вятский   государственный  
гуманитарный университет по специальности культурологи (2004 г.). С 1992 г. – учитель начальных 
классов, учитель географии.  С августа 2007 г. – ведущий специалист-эксперт Юго-Восточного об-
разовательного округа в Уржуме. На местном референдуме 3 июня 2007 г. Население Овсянни-
ковского сельского поселения решило объединиться с Богдановским поселением. В Овсянникове 
осталась только заместитель главы Богдановского поселения О. Н. Сметанина.  
 Совхоз был преобразован в ТОО, затем в СПК. С 2000 г. Директором работал Владимир 
Александрович Карпов. Затем работал Сергей Петрович Евсеев (1956-2006). Он был родом из д. 
Романово Русско-Биляморского сельсовета, сын колхозного бригадира. Работал водителем, авто-
механиком колхоза «Ленинский путь», затем – на предприятиях города. После его гибели в до-
рожно-транспортном происшествии колхоз возглавила его вдова Ольга Макаровна Евсеева, 1955 
г. Р. Она по профессии – медик, работала зав. Аптекой Всероссийского общества инвалидов в Ур-
жуме. Фактически производство  в округе оказалось в руках ООО «Золотое поле Агро» и ООО 
«Молоко-Сервис». После их банкротства до 2010 г. Производство продолжало КФХ «Богданов-
ское». 
 На 1 января 2009 г. В Овсянникове оставалось 103 домохозяйства и 318 жителей, в Пусто-
полье – 32 домохозяйства с 91 жителем.  Работали Овсянниковские начальная школа, библиотека 
и клуб. 
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Сюксинский сельский Совет 
 
 Был образован в составе Уржумской (ранее – Мазарской и Буйской) волости. Документы 
сельсовета полностью утрачены.  
 Списки председателей колхозов даны: на 1 апреля 1936 г. – ф. 1, оп. 2, д. 8, л. 2; на 1 апре-
ля 1942  г. – там же, д. 25, л. 100об; на июнь 1944 г. – д. 28, л. 5-6.  
 По переписи 1926 г. в сельсовете имелись 7 населённых пунктов с 243 дворами и 1127 жи-
телями. Два населённых пункта вскоре исчезли из документов. Это были хутор Виноградова (1 
двор, 4 жителя; в ходе коллективизации был селён в Нижнюю Сюксю) и Верхне-Сюксинская мель-
ница (1  двор, 4 жителя; в списке мельниц района в 1931 г. она уже не упоминается). Две даты ос-
нования деревень даны в отчёте райисполкома за 1964 г., но их достоверность под большим во-
просом.  
 Деревня Нижняя Сюкся (Пауты) располагалась на р. Аленурке  – правом коротком притоке 
реки Чекулайки. На 1 января 1927 г. здесь было 52  двора и 256 жителей, из них мари – 51 чело-
век. Она была исключена из реестра населённых пунктов решением райисполкома от 16 марта 
1977 г. (ф. 1, оп. 1, д. 631, л. 308). В деревне работала начальная школа. 23 ноября 1976 г. РИК ре-
шил перевести школу в Чугуевский. В деревне был также клуб, в 1960 г. переведённый в Чугуев-
ский. Некогда работал трахоматозный пункт, который Буйский райисполком 5 января 1949 г. ре-
шил перевести в Байсу или Адово (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 4).  
 На 1 января 1952 г. в деревне оставалось 42 двора и 155 жителей, в том числе русских 30 
дворов с 118 жителями, марийцев 11 дворов с 34 жителями и 1 татарский двор с 3 жителями (ф. 
14, оп. 1, д. 25).  Фамилии русского населения были: Наумов (13), Горинов (3), Корнев (3), Жилин 
(2), Мальцев (2), единично – Буйских, Виноградов, Кареев, Копанев, Огородов, Окунев, Сидоркин. 
Марийские фамилии – Лебедев (3) и по одному – Завьялов, Зайцев, Курочкин, Орехов, Самарцев, 
Сандалов, Шишкин и Шулаев. Глава татарской семьи носил фамилию Камалов.  
 В деревне был колхоз «Шудор». С 15 декабря 1935 г. его председателем был Фёдор Алек-
сеевич Наумов (1901-42, пропал без вести на фронте). Видимо, он был и основателем этого колхо-
за. С 12 июня 1937 г. колхоз возглавлял Алексей Степанович Наумов (1905-41, пропал без вести). 
Он был из бедняков. Окончил начальную школу, в 1923-24 гг. – районную совпартшколу. С 25 де-
кабря 1925 г. – секретарь сельсовета, в феврале-декабре 1930 г. был председателем ревизионной 
комиссии сельсовета. С 2 ноября 1931 г. – контролёр Буйской промысловой кассы. С 5 ноября 1932 
г. – десятник Уржумского водочного завода, с сентября 1935 г. до июня 1936 г. – счетовод в колхо-
зе «Шудор». С 2 ноября 1939 г. – секретарь сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 44, л. 307-309). В 1942 и 1944 
гг. назван Александр Васильевич Наумов (1886-?). После войны работал некий Репин. В августе 
1946 г. его сняли с работы за допущенные растраты. Снова работал А. В. Наумов. Последним пред-
седателем был Андрей Алексеевич Жилин (упомянут в сентябре 1949 г.; 1907 г. р., затем – брига-
дир укрупнённого колхоза им. Кирова).  
 В 1936 г. колхоз получил по акту 556,66 га угодий (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 24). В 1942 г. «Шудор» 
имел 539,63 га пашни, 33,45 га усадеб, 44,34 га сенокоса и 6,02 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 
200об).  
 Выше по течению, на правом берегу Чекулайки, стояла деревня Верхняя Сюкся. Основана 
будто бы в 1830 г. На 1 января 1927 г. – 44 двора и 177 жителей (из них мари – 102). На 1 января 
1952 г. (ф. 14, оп. 1, д. 51) было 22 двора с 92 жителями (марийцев – 14 дворов с 56 жителями). 
Домохозяева-мари носили фамилии Бусыгин (3), Гусев, Домрачев, Дрягин, Зайцев, Морозов (по 2) 
и Светлаков (1). Русские домохозяева носили единичные фамилии Елеев, Ерлашов, Конаков, Леж-
нин, Мальцев, Резвых, Сазанов и Тихонин. Деревня была исключена из реестра населённых пунк-
тов решением РИКа от 18 февраля 1975 г. (ф. 1, оп. 1, д. 585, л. 129). 
 В деревне был колхоз «Увий». С сентября 1935 г. (видимо, с момента основания) предсе-
дателем был Иван Никитович Гусев (1901-?), его снова избрали 29 ноября 1937 г. В 1942 г. названа 
Анастасия Дмитриевна Резвых. После войны работал некий Дрягин (Алексей Дмитриевич, 1895-?). 
Последним председателем с сентября 1947 г. был первый председатель колхоза И. Н. Гусев (в 
укрупнённом колхозе был конюхом). В 1936 г. колхоз получил 296,53 га угодий (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 
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13об). В 1940 г. колхоз имел 333,17 га пашни, 17,93 га усадеб, 26,82 га сенокоса и 28,45 га пастби-
ща (ф. 1, оп. 1, д. 105, л. 85).  
 Деревня Аленур стояла чуть ниже Верхней Сюкси. В 1927 г. – 29 дворов и 134 жителя (мари 
– 123). На 1 января 1952 г. оставалось 18 дворов с 67 жителями. Население было чисто марийским 
(ф. 14, оп. 1, д. 25). Фамилии: Завьялов (5), Винокуров (4), Козырев (2), Морозов (2), Шулаев (2), по 
одному – Бусыгин, Гусев и Пигозин. Деревня была исключена из реестра населённых пунктов ре-
шением РИКа от 22 января 1974 г. (ф. 1, оп. 1, д. 569, л. 27).  
 Здесь был колхоз «Красный мариец». В 1936 г. он получил по акту 308,37 га угодий (ф. 1, 
оп. 1, д. 83, л. 13). С момента основания в 1932 или 1933 году председателем работал Кузьма Фё-
дорович Винокуров (1908-42, погиб в плену). После его ухода на фронт в 1942 г. был назван Павел 
Егорович Морозов(1910-?). После войны председателем был Андрей Васильевич Завьялов (1916-
?, затем – тракторист Буйской МТС).  
 Деревня Большой Ташкем (Манкинер) стояла на ручье, впадающем в Буй ниже Аленурки, 
и вдоль берега Буя. Некогда деревня именовалась Большие Тошкемы, то есть «задворки» («Ур-
жумская старина», 1991, №3). Она была снята с регистрации решением РИКа от 5 октября 1965 г. 
(ф. 1, оп. 1, д. 361, л. 13). Население было чисто русским. В 1927 г. – 42 двора и 198 жителей. На 1 
января 1952 г. оставались 23 двора и 89 жителей (ф. 14, оп. 1, д. 44). Фамилии домохозяев: Наумов 
(8), Мухин (5), Репин (4), Лянгузов (3), единично – Буторин, Гмызин, Новосёлов.  
 В деревне был организован колхоз «1 Мая». Первым председателем с ноября 1935 г. был 
Александр Иванович Наумов (1905-22.10.41, красноармеец, погиб под Наро-Фоминском). С 5 ян-
варя 1938 г. работал Иван Павлович Репин (1906-?). В 1942 г. назван Александр Дмитриевич 
Наумов. В 1944 г. работал Николай Николаевич Мухин, он же назван в 1945-49 гг. С января 1950 г. 
работал Василий Андреевич Мухин (1908-?, в укрупнённом колхозе был счетоводом). В 1936 г. 
колхоз получил 383,09 га угодий (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 13). Весной 1942 г. колхоз имел 326,25 га 
пашни и 2,13 га садов (ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 53).  
 Починок Чугуевский стоит выше истока Чекулайки. Основан будто бы в 1863 г. Население 
было чисто русским. В 1927 г. – 74 двора и 356 жителей. На 1 января 1952 г. было 62 двора и 234 
жителя (ф. 14, оп. 1, д. 53-54). Фамилии домохозяев были Картавых (12), Арефьев (6), Касьянов (5), 
Лазарев (4), Мартынов (4), Попов (4), Сгибнев (4), Зуев (3), Коскин (3), Крюковских (3), Чугуев (3), 
Кузьминых (2), единично – Мосунов, Мошкин, Пихтин, Савинцев, Саламатин, Селюнин, Тихвин-
ских, Фишов.  
 Здесь первыми в сельсовете в 1932 г. организовали колхоз, с 1935 г. носивший имя С. М. 
Кирова. Организатором и первым председателем колхоза был бывший председатель сельсовета 
Дмитрий Прокопьевич Крюковских. Первоначально в колхоз вступили 16 хозяйств. В 1935 г. было 
64 хозяйства («Призыв», 28 ноября 1946 г.). В 1934-35 гг. председателем был Николай Дмитриевич 
Сгибнев (1888-?). Он родился в Чугуевском, из  середняков. В 1898 г. окончил Сюксинскую школу. 
В 1912-13 гг. работал на красильной фабрике в Москве. В 1913-14 гг. был агентом фирмы «Зингер» 
в Казани, затем жил дома. В 1916-17 гг. служил в армии в Красном Селе. Потом жил дома. В де-
кабре 1930-34 гг. был статуполномоченным и председателем ревизионной комиссии сельсовета. 
С 1933 г. – бригадир в колхозе. После председательства с 1936 г. – конюх и председатель ревизи-
онной комиссии колхоза. С 1939 г. был финагентом райфо по Сюксинскому сельсовету (ф. 1, оп. 2, 
д. 44, л. 312). С 15 декабря 1935 г. колхоз возглавлял Иван Степанович Коскин (1911-?). Он родился 
в Чугуевском в семье середняка. В 1924 г. окончил Сюксинскую школу. В комсомоле не был, в пар-
тии с 1950 г. Вступил в колхоз одним из первых. С 1933 г. – бригадир, затем председатель. С 25 
июня 1949 г. был председателем исполкома Сюксинского сельсовета (ф. 98, оп. 2, д. 21Л). 14 июля 
1945 г. газета «Призыв» сообщила, что 25-27 июня выездная сессия Кировского областного суда 
вынесла приговор группе граждан – расхитителей зерна из Буйской глубинки (Т. Казаков, проку-
рор района. Расхитители зерна наказаны). Всего были осуждены 14 человек. Группу возглавляла 
зав. глубинкой Ольга Васильевна Копысова. Было похищено 5,5 тонны зерна на сумму 221 тыс. 
руб. О. В. Копысова – 10 лет лишения свободы с конфискацией имущества, её супруг Алексей Ива-
нович и председатель колхоза «Безбожник» Николай Андреевич Сергеев – тоже. И. С. Коскин и 
мельник Павел Андреевич Боронин – 5 лет. Остальные – от 3 лет до 1 года условно. В октябре 
1945 г. председателем был Пётр Иванович Фишов (1918-?, затем – зав. фермами укрупнённого 
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колхоза им. Кирова). В марте 1946 г. председателем был назван Василий Иванович Коскин (1905-
?). В сентябре 1947 г. – И. С. Коскин, который, очевидно, был реабилитирован. После его избрания 
председателем исполкома сельсовета колхоз возглавлял Михаил Александрович Картавых (1902-
82). Он был участником и инвалидом Великой Отечественной войны: тяжело ранен под Москвой,  
лечился в Абаканском госпитале, долечивался дома и в 1943 г. был демобилизован, работал в 
колхозе.  Впоследствии – бригадир укрупнённого колхоза им. Кирова; его сын Н. М. Картавых был 
директором Буйского племзавода. 7 сентября 1950 г. укрупнённый колхоз им. С. М. Кирова снова 
возглавил И. С. Коскин. Он оставался председателем до ликвидации колхоза (январь 1955 года), 
затем был до выхода на пенсию бригадиром колхоза им. М. В. Фрунзе и управляющим отделени-
ем совхоза в Чугуевском.  
 В 1936 г. колхоз получил по акту 716,07 га угодий (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 13об). В 1940 г. колхоз 
имел 589,14 га пашни, 42,31 га усадеб, 18,32 га сенокоса и 70,24 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д.106, л. 
200об). Колхоз первым в сельсовете был электрифицирован от Буйской ГЭС, решение об этом Буй-
ский райисполком вынес 5 октября 2951 г. (ф. 98, оп. 1, д. 38, л. 87об).  
 В начале 1930 г. председателем Сюксинского сельсовета был некий Ветошкин (ф. 1, оп. 2, 
д. 2). 26 февраля 1936 г. РИК постановил в числе прочих признать Сюксинский Совет неработоспо-
собным и срочно его переизбрать в марте (ф. 84, оп. 1, д. 9, л. 41-43). Председателем был Василий 
Михайлович Картавых. По отчёту РИКа на 1 октября 1930 г. в сельсовете было 10 кулаков и твёр-
дозаданцев – довольно много для столь малонаселённой территории.  
 12 октября 1930 г. пленум Совета рассмотрел вопрос о хлебозаготовках и сборе средств на 
тракторную колонну. Постановили: всему активу и комиссиям содействия хлебозаготовкам друж-
но сдать излишки хлеба и в трёхдневный срок собрать «тракторный задаток». Говорили о заготов-
ках овощей  и птицы. Решили, что Чугуевский сдаст 152 пуда капусты, 30 пудов 16 фунтов лука, 45 
пудов моркови, 76 пудов свёклы, 14 кур и 2 утки; Верхняя Сюкся сдаст 86 пудов капусты, 17 пудов 
8 фунтов лука, 25 пудов моркови, 40 пудов свёклы, 6 кур и 1 утку; Аленур – 58 пудов капусты, 11 
пудов 8 фунтов лука, 17 пудов моркови, 28 пудов свёклы, 5 кур и 1 утку; Нижняя Сюкся – 114 пудов 
капусты, 21 пуд 24 фунта лука, 28 пудов моркови, 54 пуда свёклы, 10 кур и 1 утку; Ташкем – 82 пу-
да капусты, 10 пудов 10 фунтов лука, 25 пудов моркови, 40 пудов свёклы, 16 кур и 1 утку; хутор 
Виноградова – 2 пуда капусты, 16 фунтов лука, 24 фунта моркови, 1 пуд свёклы и 1 куру. Пленум 
просил райисполком прикрепить сельсовет по лесозаготовкам к Буйскому учлесхозу: до Буйского 
было 5 вёрст, а до Жигаловского рейда – до 30 км (ф. 1, оп. 1, д. 39, л. 4-4об). 19 октября очеред-
ной пленум Совета обсуждал задания, доведённые сверху. На МТС нужно было собрать 3055 руб. 
Совет постановил: собрать 940 руб. к 1 ноября «и добавочных 2115 руб. не принимаем ввиду того 
что нет денег и возможности». Решили также «план заготовок технических культур принять за ис-
ключением льнокудели и пакли». Нужно было сдать сено: Нижняя Сюкся – 25 пудов, хутор Вино-
градова – 3 пуда, Верхняя Сюкся – 18 пудов, Аленур – 14 пудов, Ташкем – 20 пудов. Льносемя: 
Ташкем – 32 пуда, Аленур – 4 пуда, Верхняя Сюкся – 16 пудов, Чугуевский – 44 пуда, Нижняя Сюкся 
– 48 пудов, хутор Виноградова – 2 пуда. Конопляное семя: Ташкем – 1 пуд, Аленур – 4 пуда, Верх-
няя Сюкся – 4 пуда, Чугуевский – 1 пуд, Нижняя Сюкся – 1 пуд (там же, л. 5-5об).  
 23 октября обсуждали объёмы хлебозаготовок.  Постановили, что Аленур сдаст 1342 пуда, 
Верхняя Сюкся – 2270 пудов, Чугуевский – 3018 пудов, Ташкем – 2448 пудов, Нижняя Сюкся – 3942 
пуда, хутор Виноградова – 200 пудов. При этом членам групп бедноты в Чугуевском и Ташкеме 
рекомендовали рассмотреть вопрос о сдаче хлебных излишков в двухдневный срок. Рассмотрели 
ходатайства 13 твёрдозаданцев. Сняли твёрдые задания с 3 хозяйств, но дополнительно наложили 
на ещё одно. Кроме того, постановили: отказаться от соцсоревнования с Буйским сельсоветом, так 
как «Буйский с/с ссыпает в Буйский ссыппункт, а Сюксинский с/с ссыпает в Уржумский ссыппункт, 
по выполнению уплаты с/х налога и страхплатежей, займа пятилетки в 4 года и других кампаний 
население Буйского с/с как более мощное в экономическом отношении, не чем население Сюк-
синского с/совета» (там же, л. 6-6об).  
 В декабре 1930 г. прошли очередные (всеобщие) выборы Советов. В Сюксе избрали 12 
членов и 8 кандидатов Совета, 5 членов ревизионной комиссии (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 92). Организа-
ционный пленум 17 декабря 1930 г. постановил на общих собраниях крестьян дать твёрдые зада-
ния зажиточной части деревни по займу и МТС, организовать для ускорения сбора средств опера-
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тивную тройку (ф. 1, оп. 1, д. 39, л. 2об). Председателем Совета был избран Дмитрий Прокопьевич 
Крюковских, 1898 г. р. 26 февраля 1931 г. Президиум РИКа снял его с работы и отдал под суд «за 
безответственное и халатное отношение к службе, непринятие мер по обложению твёрдыми за-
даниями зажиточной части деревни» (ф. 1, оп. 1, д. 52, л. 31об). (Через год Д. П. Крюковских орга-
низовал первый в сельсовете колхоз.) Председателем Совета был избран зам. пред. сельского су-
да Яков Андреевич Новосёлов. От периода его работы сохранился только протокол президиума  
Совета от 3 апреля 1931 г. Тогда  президиум наложил на трёх уклонившихся от лесозаготовок кре-
стьян штрафы в размере 15-20 рублей (ф. 1, оп. 1, д. 39, л. 7-8).  
 Во второй половине 1931 г. Совет возглавил Т. И. Смышляев. Его короткое правление со-
провождалось двумя скандалами. 23 марта 1932 г. Президиум РИКа принял постановление о ра-
боте Буйского и Сюксинского сельсоветов с батрачеством и беднотой (см. Приложение 1, №32). 
«Работа с батрачеством и беднотой по Сюксинскому с/с совершенно не развёрнута, группа бедно-
ты при с/совете до сих пор не организована, бедняцкие собрания в деревнях проводятся от случая 
к случаю. В результате оппортунистической недооценки работы с батрачеством и беднотой и пря-
мой бездеятельности со стороны с/совета и в особенности председателя тов. Смышляева батраче-
ство и беднота по с/совету совершенно не организованы и не мобилизованы вокруг основных за-
дач социалистического строительства и на борьбу с кулацко-зажиточными элементами в деревне. 
Отсутствие работы по организации батрачества и бедноты привели к тому, что Сюксинский с/совет 
до сих пор не имеет на своей территории ни одного колхоза, хозяйственно-политические кампа-
нии выполняет неудовлетворительно, подготовка к третьей большевистской весне проходит сла-
бо. В практической работе имеется прямое извращение классовой линии, например, в некоторых 
деревнях с/совета от начала революции до сих пор не проведено земельных переделов, отдель-
ные кулацко-зажиточные хозяйства при явном попустительстве с/советов не выполнили с/хоз. 
налога, не сдали хлеб по твёрдым заданиям и через семейно-имущественные разделы укрывают-
ся от государственных налогов и твёрдых заданий (… Созонов – д. Сюкся)». Предложили Смышля-
еву и Совету срочно создать группу бедноты, организовать колхозное строительство, переделить 
земли в сельских обществах. РИК решил расследовать извращения классовой линии и привлечь 
виновных к строгой ответственности (ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 13об-14об). Лично Т. И. Смышляев, как 
ни странно, при этом не пострадал. Но видеть в нём защитника крестьян от перегибов коллекти-
визации не позволяет второй скандал вокруг его имени. 4 июля 1933 г. Президиум РИКа рассмот-
рел вопрос о положении в Сюксинском сельсовете. Смышляев растратил 1103 руб., а секретарь 
сельсовета Саламатин – 150 руб., и при этом он подделал документы (ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 105об).  
 1 июля 1933 г. председателем сельсовета была назначена Екатерина Севастьяновна Дуди-
на, 1899 г. р., чл. ВКП(б) с 1930 г. Она родилась в д. Табеково, из середняков. Как она писала в ав-
тобиографии, «родители держали лошадь и корову, и то не всегда, так как не хватало корма и 
хлеба». Вышла замуж в д. Старо-Липово Федорищевского с/с. «Семья была без лошади и коровы 
не было, муж был пьяница, пропивал всё, что попадёт под руку. В 1927 г. его убили в пьянке». До 
1930 г. Е. С. Дудина работала на Андреевском винзаводе. В 1930-33 гг. – дорожный десятник. Ра-
ботала в сельсовете до октября 1934 г., по направлению райкома партии и райисполкома, и 22 
сентября 1934 г. была освобождена от работы решением РИКа. Затем – десятник Уржумского гор-
совета. В 1935-36 гг. окончила курсы  подготовки советских кадров в Сарапуле. С 31 июля 1936 г. 
до 25 октября 1938 г. – председатель Шевнинского сельсовета. Освобождена в связи с болезнью 
(ф. 1, оп. 2, д. 25, л. 1).  
 10 октября 1934 г. председателем сельсовета был утверждён Гавриил Семёнович Шабри-
ков (1904-42, пропал без вести на фронте). Тоже из крестьян и выпускник курсов в Сарапуле (ф. 1, 
оп. 1, д. 69а, л. 48).  
 1 декабря 1936 г. председателем сельсовета стал Тимофей Дмитриевич Дрягин (1901-
13.05.1953), член ВКП(б) с 1932 г. Он родился в Верхней Сюксе, из бедняков. Окончил 2 класса 
школы и с 7 лет был пастухом. С 1918 г. жил в д. Большая Пеньба Федорищевского с/с. В 1929 г. 
вступил там в коммуну «Светлана», был зав. мельницей, заведовал свиноводческой фермой. В 
1935-36 гг. прошёл курс обучения в Сарапульской школе подготовки советских кадров. С 1 августа 
1936 г. был зам. председателя Пустопольского с/с (ф. 1, оп. 2, д. 43, л. 32-34). В начале 1940-х гг. – 
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председатель колхоза «Светлана», во время и после войны – районный уполномоченный в ряде 
сельсоветов.   
 Книга памяти жертв политических репрессий упоминает всего трёх  жителей сельсовета, 
два из них были арестованы далеко от Сюкси. Так, Иван Гаврилович Крюковских, 1897 г. р., уро-
женец Чугуевского, 20 сентября  1922 г., будучи студентом Казанского университета, был пригово-
рён как бывший военфельдшер белой армии к 1 году лишения свободы, но от отбытия наказания 
был освобождён (реаб. 20.01.1993 г.). Он же 11 октября 1926 г. был приговорён, как курсант шко-
лы усовершенствования комсостава инженерных войск, военным трибуналом Ленинградского ВО   
по ст. 60 УК РСФСР (1922 г.) к 1 году лишения свободы (реаб. 1.07.1992 г.). Павел Михайлович 
Кузьминых, 1901 г. р., также из Чугуевского, крестьянин, 28 декабря 1936 г. был приговорён обл-
судом по ст. 58-10 УК РСФСР к 10 годам лишения свободы (реаб. 24.04.1971 г.), а, будучи старшим 
бухгалтером Андреевского винзавода, 16 марта 1939 г. по той же статье – к 8 годам (реаб. 
21.04.1971 г.). Чугуевский крестьянин Василий Карпович Мартынов, 1898 г. р., красноармеец, 12 
апреля 1943 г. был приговорён военным трибуналом Астраханского гарнизона по ст. 58-10 к 10 
годам (реаб. 16.12.1996 г.).  
 24 мая 1938 г. председателем сельсовета был избран Матвей Николаевич Елеев (1904-?). 
Он был из Верхней Сюкси. С 1930 г. работал десятником леспромхоза, с 1935 г. – секретарём сель-
совета (ф. 1, оп. 2, д. 44, л. 75). В годы войны сельсовет поредел, многие ушли на фронт, в т. ч. и 
Елеев. Только Наумовых погибло не менее 22 человек, Картавых и Винокуровых – по 6, Мухиных – 
4 и т. д. 
 По данным на июль 1942 г., в сельсовет прибыли 11 семей эвакуированных (21 человек) 
(ф. 1, оп. 2, д. 19, л 37-38). В Ташкеме жило 4 семьи, в Чугуевском – 3, в Нижней Сюксе – 4. Из Ле-
нинграда приехали 3 семьи, из Сестрорецка – 1, из Выборга – 2, из с. Буйновичи Лепельского рай-
она Полесской области БССР – 1, из Окуловского района Ленинградской области – 1, из Семихин-
ского района той же области – 1, из Новгорода – 1, из Днепропетровска - 1. Так, почтовый работ-
ник из Выборга Антонина Ивановна Никифорова работала счетоводом в «1 Мая». В списке эвакуи-
рованных граждан значится и О. М. Заболотская.  
 4 марта 1942 г. РИК направил председателем исполкома Сюксинского сельсовета Ольгу 
Михайловну Заболотскую (рожд. Горбунову) (1915-?), чл. ВКП(б) с 1940 г. (ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 
34об).  Она родилась в д. Шубино Берсенского с/с, происходила из крестьян-бедняков. В пять лет 
осталась круглой сиротой (голод в Поволжье, 1921 г.). В 1928 г. окончила в Уржуме начальную 
школу. В 1929 г. – в коммуне «Аврора» с момента её образования, была там комсоргом. Окончила 
курсы комсоргов в Русском Туреке, Кировскую совпартшколу (1935 г.). В 1935-36 гг. – пионервожа-
тая и воспитатель в детдоме им. С. М. Кирова. В 1936 г. уехала с мужем в Киров, работала контор-
щицей на комбинате КУШШО. С 1937 г. – воспитатель детдома им. Пирогова в Уржуме, с июля 
1938 г. – председатель культурно-массового совета Многопромыслового товарищества, с 15 апре-
ля 1940 г. – инструктор райисполкома (ф. 1, оп. 2, д. 45, л. 517 и след.). В списке эвакуированных 
отмечено, что она до войны заведовала базой военного завода в Днепропетровске. Уже 26 июня 
1942 г. О. М. Заболотская была уволена по собственному заявлению и в связи с семейным поло-
жением (ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 82об). 6 июля 1942 г. исполком возглавила Клавдия Семёновна Пе-
ревозчикова (1919-?), чл. ВЛКСМ, колхозница колхоза «8 Марта» из д. Новая Кузовошка  Пусто-
польского с/с (ф. 1, оп. 2, д. 25, л. 89). Она уволилась 20 августа 1943 г. (ф. 1, оп. 2, д. 12, л. 19).  
 С марта 1944 г. исполком возглавлял Иван Степанович Корнев. В марте 1945 г. его переве-
ли председателем Буйского исполкома. Исполком возглавил Сгибнев (Андрей Иванович?). В мар-
те 1946 г. исполком возглавил Иван Егорович Останин (см. о нём Пустопольский сельсовет). 3 сен-
тября РИК отметил, что Останин допускал растраты как председатель колхоза в Пустополье. Рабо-
тая председателем исполкома сельсовета, он ввёл поборы в колхозах (брал бесплатно муку, зерно 
и пр.) и незаконно засевал для себя колхозные земли (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 114).  4 июня 1947 г. Буй-
ский РИК снял его с работы «за халатное отношение к служебным обязанностям и систематиче-
скую пьянку» (ф. 98, оп. 1, д. 14, л.123). На его место был назначен Алексей Васильевич Токарев, 
бывший начальник райторга, в короткий срок он вывел Сюксинский сельсовет в передовые (см. о 
нём Буйский с/с). В июне 1948 г. секретарь исполкома Сюксинского сельсовета Мария Ильинична 
Мальцева за злоупотребления была приговорена к 10 голам лишения свободы. 23 июня 1949 г. А. 
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В. Токарев был назначен директором заготконторы Буйского райпотребсоюза. 25 июня 1949 г. ис-
полком возглавил Иван Степанович Коскин (см. выше). 7 сентября 1950 г. он вернулся в колхоз им. 
С. М. Кирова. Обязанности председателя исполкома исполняла Евдокия Васильевна Корнева (см. 
о ней Буйский с/с). 23 декабря 1950 г. председателем исполкома был избран Андрей Иванович 
Сгибнев (1911-?) – последний в ряду сюксинских руководителей. 
 Буйский райисполком регулярно рассматривал положение в колхозе им. Кирова. 18 июня 
1950 г. обсудили вопрос о развитии животноводства. Фермы к зимовке оказались совершенно не 
готовы, там было холодно, грязно, сыро. Кормушек у к. р. с. и овец не было, корма задавались без 
подготовки и расходовались нерационально. В непокрытой маленькой кормокухне было холодно, 
грязно и дымно, не было тёплой воды, а котёл лежал на складе. Мер к развитию животноводства  
не принималось. РИК указал председателю колхоза Картавых, зав. животноводством Фишову, 
председателю сельисполкома Коскину и обязал их навести порядок, отремонтировать фермы и 
кормокухню (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 17). 
 27 июня 1950 г. колхозы им. Кирова, «Увий» и «Красный мариец» объединились в колхоз 
им. Кирова (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 146). 3 июля «1 Мая» и «Шудор» объединились в колхоз «1 Мая» 
(там же, л. 151об). В начале сентября оба колхоза объединились в колхоз им. С. М. Кирова, кото-
рый возглавил И. С. Коскин. Колхоз имел 2573,61 га угодий (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 68).  
 20 апреля 1951 г. РИК рассмотрел вопрос о работе ревизионной комиссии колхоза. За 9 
месяцев провели только 1 ревизию вместо 3-х, повседневного контроля не было, правление грубо 
нарушало устав (не вносили средства в неделимые фонды, не платили налоги). Председатель рев-
комиссии Сгибнев пьянствовал и «лично был нечистоплотен в отношении к колхозной собствен-
ности», присваивал деньги от продажи колхозных продуктов на рынке (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 90об). 
9 апреля 1952 г. РИК рассмотрел вопрос о грубом нарушении устава в колхозе им.  Кирова. Весь 
1951 г. колхоз не платил налоги и страховые платежи. Получив доходы 15207 руб., на производ-
ственные нужды потратил 16277 руб., не доплатив 1640 руб. подоходного налога. В 1952 г. про-
должалась та же практика. И. С. Коскину разъяснили, что он совершил уголовное преступление (ф. 
98, оп. 1, д. 43, л. 22об). 19 июля РИК снова рассмотрел положение с общественным животновод-
ством в этом колхозе. Отмечено безответственное отношение к выполнению государственного 
плана со стороны правления, лично председателя колхоза и зав. фермами. План был выполнен 
только по лошадям и овцам. За полугодие пала 51 голова скота. Факты падежа на правлении не 
обсуждались, материальный ущерб с виновных не взыскивался. Скот с ферм разбазаривался, по-
купка скота у населения не была организована. Кормовая база в колхозе не развивалась, силос, 
веточный корм, витаминное сено не заготавливались (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 173). В соответствии с 
решением облисполкома №427 от 5 апреля 1952 г., Буйский РИК 13 февраля 1953 г. перевёл Ар-
сюксинскую дачу (18,27 га леса) в 2,5 км от Буйского в зелёную охранную зону. Для укрепления 
колхоза и в качестве компенсации, в соответствии с решением общего собрания колхозников, РИК 
перевёл 81,28 га малопродуктивных сельскохозяйственных угодий в колхозный лес. Эти земли 
фактически уже заросли лесом в возрасте 12-30 лет и граничили с землями Гослесфонда. Осталь-
ные 92 га лесов колхоза им. Кирова были разбросаны по оврагам (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 30).  
 14 марта 1953 г. РИК рассмотрел выполнение доходов бюджета Сюксинского сельсовета. В 
январе-феврале сбор доходов был сорван. План был выполнен на 29,9%. Колхоз не приступил к 
уплате подоходного налога. Сельскохозяйственный налог был взыскан в сумме 16,2% к плану, 
налог на холостяков – 19,9%, государственный заём – 44,8%. Прекратилось всякое финансирова-
ние социально-культурных учреждений. В феврале задолженность по зарплате была 1169 руб. 
Обязали исполком принять меры (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 42).  
 12 августа 1952 г. райисполком предложил облисполкому, в ответ на письмо от 6 февраля 
об укрупнении сельсоветов, присоединить Сюксинский с/с к Буйскому с/с. Тогда здесь оставались 
588 жителей (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 200). 7 января 1954 райисполком принял решение об укрупне-
нии (ф. 98, оп. 1, д. 58, л. 1об). После этого история деревень Сюксинского с/с связана с историей 
Буйского с/с.  
 В настоящее время на территории сельсовета остался только поч. Чугуевский (на 1 января 
2009 г. – 20 домов и 48 жителей). 
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Тарасовский сельский Совет 
 
 Был образован в составе Уржумской волости, ранее был в составе Буйской (Мазарской) 
волости. Все населённые пункты сельсовета возникли в последней трети XIX века. Список предсе-
дателей колхозов дан по документам ф. 1, оп. 2; на 1 апреля 1936 г. – д. 8, л. 27; на 1941 г. – д. 16, 
л. 32; на 1 апреля 1942 г. – д. 25, л. 100об; на июнь 1944 г. – д. 28, л. 5-6.  
 В 1926 г. в сельсовете было 10 населённых пунктов с 370 дворами и 1833 жителями. Всё 
население было русским. 
 Починок Старый Тарасовский по переписи 1926 г. состоял из 70 дворов с 306 жителями. Он 
находился у истока реки Ор-Мазарки, на правом берегу. В 1940 г. здесь оставалось 50 колхозных 
дворов с 268 жителями (ф. 111, оп. 1, д. 12 и 13).  Фамилии домохозяев были Семячкин (7), Пота-
пов (5), Котельников (4),  Белевских (3), Конюхов (3), Парфёнов (3), Питерских (3), Самоделкин (3), 
Архипов (2), Климов (2), Шестопалов (2), единично встречались Баженов, Вараксин, Голышев, 
Гребнев, Исаков, Коновалов, Мартынов, Мухин, Новиков, Пировских, Романов, Слесарев, Шаба-
лин.  
 В починке был колхоз «Советский Восток». С 1 декабря 1933 г. (видимо, с момента органи-
зации) председателем был Василий Степанович Питерских (1884-1951). В 1939 г. был избран Иван 
Яковлевич Самоделкин (1901-42); он был мобилизован в РККА 18 сентября 1941 г. и в феврале 
красноармейцем пропал без вести. Осенью 1940 г. председателем стал Василий Алексеевич Пота-
пов. Весной 1941 г. председателем стал Александр Васильевич Архипов (1892-?), мобилизованный 
29 ноября 1941 г. С сентября 1941 г. вплоть до ликвидации колхоза работал В. С. Питерских. В 1936 
г. колхоз имел 666,99 га угодий (ф.  1, оп. 1, д. 83, л. 54).  В 1940 г. было 538,7 га пашни, 44,95 га 
усадеб, 34,03 га сенокоса и 56,72 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 199). 
 Починок Новый Тарасовский находился на левом берегу Ор-Мазарки. В 1926 г. – 31 двор и 
166 жителей. В 1940 г. – 27 дворов и 112 жителей (ф. 111, оп. 1, д. 14).  Фамилии домохозяев были 
Питерских (9), Романов (6), Печёнкин (3), по два – Охотин и Потапов, единично – Белевских, Ка-
занцев, Конюхов, Парфёнов, Черепанов. В 1933 г. здесь организовали колхоз «Агроном».  В 1936 г. 
имелось 270,09 га угодий (ф.  1, оп. 1, д. 83, л. 55). В 1941 г. в колхозе было 294,66 га пашни, 14,56  
га усадеб, 1,45 га сенокоса и 36,70 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 146об). С 10 февраля 1936 г. 
председателем колхоза был Василий Яковлевич Романов, 1892 г. р. В феврале 1941 г. был избран 
Александр Гаврилович Питерских (1887-?). С конца 1941 г.  до конца существования колхоза пред-
седательствовал В. Я. Романов. 
 После укрупнения колхозов в 1950 г. починки слились фактически в один населённый 
пункт -  починок Тарасовский, хотя официального решения о ликвидации починков путём слияние 
райисполком не принимал. В Тарасовском была начальная школа. Она была закрыта решением 
Буйского райисполкома от 20 апреля 1955 г. в связи с не наполняемостью классов (ф. 98, оп. 1, д. 
64, л. 82об). Однако Буйский район был упразднен, школа с 1956 г. работала дальше. Сессия сель-
совета 28 мая 1956 г. обязала исполком перестроить школу за счёт средств самообложения (ф. 
111, оп. 1, д. 67, л. 22). Её закрыл Уржумский райисполком решением от 10 июля 1973 г. (ф. 1, оп. 
1, д. 541, л. 238).  Были изба-читальня и отделение связи. Решением Буйского райисполкома от 9 
сентября 1947 г. был открыт Тарасовский медпункт (ф. 98, оп. 1, д. 15, л. 41).  
 В 1926 г. имелись также выселок Красный Луч (6 дворов, 28 жителей) и выселок Перво-
майский (6 дворов, 25 жителей). Первомайский был ликвидирован в 1938 г. Его угодья разделили 
между колхозами «Красный пахарь», «18-й Октябрь» и «Александровская» (Чамского с/с) (ф. 1, оп. 
1, д. 99, л. 108). 
 Починок Покровский (Короткий Ключ) находится на ручье, впадающем в Ор-Мазарку ниже 
Тарасовского. В 1926 г. было 47 дворов и 268 жителей. В 1938 г. – 51 двор и 264 жителя (ф. 111, оп. 
1, д. 2, л. 101-153). Самые старые дома починка были постройки 1890 г. (ими владели Сергеев. По-
тапов и Шестопалов). Фамилии домохозяев были Сычугов (10), Потапов (5), Парфёнов (4), Расса-
нов (4), Шестопалов (4), по три – Вязников, Поляков, Резвых и Сергеев, по две – Архипов, Кошкин, 
Пермяков и Шестопёров, по одной – Безбородов, Марков, Каширских, Котельников, Хватаев. 
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 В 1932 г. в починке организовали колхоз «Трудовая семья». В 1936 г. он имел 543,25 га 
угодий (ф.1, оп. 1, д. 83, л. 54об). В 1941 г. имелось 459,69 га пашни, 37,15 га усадеб, 2,86 га сено-
коса   и   7,14 га   пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 152об).   В   конце 30-х гг.   в   починке   построили  
механическую мельницу. Она могла бы снабжать мукой весь сельсовет, но не хватало горючего, 
на что сельсовет высказывал в 1939 г. претензии райисполкому (ф. 111, оп. 1, д. 8, л. 27). Первым 
председателем колхоза был Андрей Иванович Каширских. В 1937 г. председателем был Григорий 
Семёнович Архипов (1898-?). В 1938 г. был избран Михаил Александрович Рассанов (1908-?). Он 
был середняк, в колхоз вступил в 1934 г. С 1936 г. был его счетоводом (ф. 1, оп. 2, д. 44, л. 169). В 
марте 1939 г. председателем был избран Николай Александрович Сергеев, но уже в августе он 
сложил полномочия, перейдя в налоговые агенты. Снова работал М. А. Рассанов. Весной 1941 г. 
председателем был избран Иван Матвеевич Парфёнов (1889-?). Осенью работал некий Резвых, 
затем снова И. М. Парфёнов. В начале 1944 г. председателем стала Анна Осиповна Потапова 
(1907-?), бывшая с 7 февраля 1942 г. зав. фермами колхоза. В 1944 г. председателем был Павел 
Титович Шестопалов (1912-?). С июня 1945 г. председателем был Виктор Иванович Поляков. С 
февраля 1946 г. вплоть до укрупнения колхозов работал М. А. Рассанов, на фронте вступивший в 
ВКП(б). Он был награждён орденом Красной Звезды, медалями «За отвагу» и «За победу над Гер-
манией в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.».  
 Починок Луначарский (Спасский), фактический экономический и культурный центр данной 
территории, находится рядом с Покровским, у леса при  истоке реки Чамки. В 1926 г. в нём было 
49 дворов с 236 жителями. В 1938 г. – 45 дворов с 233 жителями (ф. 111, оп. 1, д. 2, л. 154-197). 
Фамилии домохозяев были Самоделкин (6), Головизнин (5), Мельников (4), Мартынов (3), Сычугов 
(3), Толчин (3), по две – Буйских, Даровских, Климов, Лянгузов, Новиков, Новосёлов, Чебышев, по 
одной встречались Ананьев, Волосов, Зотов, Конюхов, Коростелёв, Кошкин и Печёнкин.  
 Первоначально починок назывался Спасским. Когда крестьяне в 20-е годы стали собирать 
краеведческие данные о своей деревне и даже издали в 45 экземплярах брошюру по её истории, 
они сочли годом основания починка 1895 г. Основали его бывшие рабочие заводов Мосолова в 
Буйском. Но в похозяйственной книге 1938 г. указано, что самые старые дома в Спасском были 
поставлены в 1880 г. (Сергей Зотов), 1885 г. (Даниил Новиков), 1888 г. (Гавриил Кошкин и некий 
Мартынов) и 1889 г. (Григорий Печёнкин). Истории починка, собственно, воспоминаниям старо-
жилов, посвятила целую полосу «Кировская искра» (1967 г., 26 октября). В 1919 г. здесь был орга-
низован свой сельсовет. Его председателем был Михаил Петрович Головизнин (1867-?). (В 1924 г. 
сельсовет присоединили к Тарасовскому.) Работала начальная школа. Прасковья Григорьевна Са-
моделкина, всю жизнь работавшая в школе техничкой, вспоминала, что школа открылась в её до-
ме. Хозяева жили на кухне, а горницу отдали под класс, в котором в три ряда стояли парты. В по-
хозяйственной книге дата постройки её дома – 1922 г. Однако учительница школы Нина Еремеев-
на Чебышева (Осипова) вспоминает, что начала работать в Спасской школе в 1921 г. Там была уже 
вторая учительница Юлия Константиновна Кириллова. Сама Н. Е. Чебышева в год революции 
окончила Уржумскую гимназию, с 25 октября (7 ноября) 1917 г. работала в Шевнинской школе, в 
1921-25 гг. – в Спасской (Луначарской), затем – в Лебедёвской, в Буйской, в Русско-Турекской, где с 
1941 г. была директором. Член КПСС с 1943 г. После войны – зав. Савиновским детдомом, учитель 
в Шурме.  
 Так или иначе, именно Н. Е. Чебышева и сельский активист Егор Петрович Мельников вы-
ступили инициаторами переименования починка.  Центром культурной жизни тогда была школа. 
Здесь крестьяне собирались по вечерам, смотрели пьесы, слушали песни, узнавали о событиях в 
мире. Учителя организовали  кружок художественной самодеятельности. Молодёжь мечтала о 
библиотеке, клубе. После ряда бесед с крестьянами в ноябре 1923 г. сход единогласно решил пе-
реименовать починок в честь наркома просвещения РСФСР А. В. Луначарского, что и сделали под 
пение «Интернационала». Нарком был избран почётным крестьянином починка, ему выделили 
усадьбу, за которой поручили присматривать школьникам. Уездный исполком поддержал начи-
нание. Крестьяне послали письмо наркому, а также от имени «Луначарского повествователя» 
написали и издали «Домовую книжку почётному крестьянину поч. Спасовского Буйской вол. Ур-
жумского у. Вятской губернии А. В. Луначарскому» с историей деревни. Её подарил всем домохо-
зяевам (тогда в починке было 33 дома). Анатолий Васильевич сразу ответил тёплым письмом на 
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имя Н. Е. Чебышевой. Вскоре приехали уполномоченные наркома (двое), побеседовали с наро-
дом. Нарком распорядился построить собственное здание для школы. Впоследствии в починке 
открылась библиотека (в 1957 г.).  
 В 1949 г. Луначарская школа стала неполной средней, т. е. сначала семилетней.  Первым 
директором НСШ был назначен В. Г. Огородов. С 1951 г. директором работала Ольга Захаровна 
Мартынова (1915-?). В 1953-54 гг. школу возглавляла Клавдия Дмитриевна Заболотских, затем 
снова О. З. Мартынова, с 1955 г. – К. Д. Заболотских. В 1959-86 гг. г. директором школы была Нина 
Максимовна Волосова, 1931 г. р. С 1986 г. директором была Нина Степановна Чучкалова. 23 нояб-
ря 1949 г.  сессия сельсовета просила райисполком дать согласие на строительство в починке но-
вого здания школы, так как классных помещений не хватало, и школа занимала несколько мелких 
зданий.  Колхозы сельсовета гарантировали заготовку и вывоз лесоматериалов, нужны были 
деньги на само строительство и  оборудование (ф. 111, оп. 1, д. 32, л. 12об).  Сессия 26 мая 1951 г. 
решила в 1951-52 гг. построить типовое здание для школы. Для этого просили Буйский райиспол-
ком освободить колхозы «Правда» и «Родина» от лесозаготовок в эти годы и выделить 50 тыс. 
руб. на стройматериалы (д. 45, л. 11об). 14 февраля 1952 г. сессия сельсовета возобновила это хо-
датайство (д. 50, л. 7). Сессия 20 января 1955 г. обязала директора школы и исполком возобновить 
это ходатайство (д. 67, л. 2об). Сессия 29 февраля 1956 г. приняла такое же решение (д. 67, л. 18). 
 В 1928 г. в починке организовали товарищество по обработке земли. Председателем ТОЗа 
был Иван Григорьевич Печёнкин (1892-?). В конце 1930 г., первыми в сельсовете, жители починка 
организовали колхоз «Пахарь». Видимо, это была коммуна. Председателем был, по документам 
сельсовета, Иван Сергеевич Зотов (1891-?). В 1932 г. был создан колхоз «Красный пахарь» (затем 
так же назвался «Пахарем»), как сельхозартель. Первым председателем был избран И. Г. Печён-
кин. В 1933 г. председателем был избран Иван Алексеевич Головизнин (1906-?). В октябре 1941 г. 
его мобилизовали в РККА. Он участвовал в битве за Москву, в 1942 г. вернулся домой инвалидом. 
Пока он был в РККА, председательствовал  с октября 1941 г. Яков Иванович Самоделкин. 10 фев-
раля 1943 г. он был избран секретарём сельисполкома, и до укрупнения колхозов «Пахарем» ру-
ководил И. А. Головизнин. 
 В начале 30-х колхоз арендовал Фролятскую мельницу на Буе (ф. 1, оп. 1, д. 52а, л.155). В 
1936 г. в колхозе было 541,35 га угодий (ф. 1, оп. 1, д. 83. л. 54). В 1941 г. колхоз имел 447,76 га 
пашни, 34,44 га усадеб, 1,69 га сенокоса и 34,98 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 145об). 
 Починок Гусевский (Курган), в зоне водосбора р. Левой Водовойки (бассейн р. Байсы), в 
1926 г. состоял из 35 дворов со 150 жителями, Курганское сельскохозяйственное товарищество – 
из 26 дворов с 144 жителями. После коллективизации это был единый населённый пункт. Реше-
нием райисполкома от 23 декабря 1964 г. населённый пункт получил единое название Курганов-
ский (ф. 1, оп. 1, д. 345, л. 544). В 1937 г. в починке было 42 колхозных двора и 229 жителей (ф. 
111, оп. 1, д. 2, л. 59-100). Фамилии домохозяев были Опалев (7), Самарцев (6), Головизнин (5), 
Охотин (4), Чесноков (4), по три – Гусев и Косолапов, по две – Лоскутов и Чернятьев, по одной – 
Вязников, Картавых, Марков, Мусатов, Сычугов, Юркин. В 1943 г. оставалось 29 дворов (ф. 111, оп. 
1, д. 9).  
 В 1933 г. был организован колхоз «Кургановская». В 1935 г. в нём состояли 56 дворов с 89 
жителями (ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 1об). В 1936 г. колхоз имел 676,99 га (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 48). В 1941 
г. колхоз имел 573,01 га пашни, 38,59 га усадеб, 0,63 га сенокоса и 46,34 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 
111, л. 145). 25 августа 1946 г. Буйский райисполком решил открыть здесь колхозный роддом (с 1 
сентября) в расчёте на обслуживание Тарасовского, Лебедёвского и Адовского сельсоветов (ф. 98, 
оп. 1, д. 9, л. 89). 
 С 1 января 1936 г. председателем колхоза был Алексей Афанасьевич Головизнин (1900-?). 
В 1937 г. был избран Андрей Алексеевич Юркин (1904-43, гвардии младший сержант, пропал без 
вести). В марте 1939 г. председателем был избран Кузьма Николаевич Головизнин (1907-42, крас-
ноармейцем пропал без вести на фронте). С 1940 г. – Кузьма Тимофеевич Юркин (1907-?). В сен-
тябре 1941 г. председателем стал Иван Григорьевич Опалев. Затем работал Василий Никитович 
Сычугов (1887-?), который в августе 1942 г. был осужден, работал рядовым колхозником, а в 1953 
г. был уполномоченным по займу. С августа 1942 г. председателем снова был И. Г. Опалев. В фев-



310 
 

 

рале 1943 г. председателем снова стал вернувшийся с фронта К. Т. Юркин. Последним председа-
телем, с марта 1949 г., был Александр Алексеевич Охотин (1911-?). 
 Починок Ивановский находится на р. Левой Водовойке. В 1926 г. – 66 дворов и 339 жите-
лей. В 1937 г. – 57 колхозных дворов и 326 жителей (ф. 111, оп. 1, д. 2, л. 1-58). Фамилии домохо-
зяев были  Сычугов (9), Марков (8), Картавых (6), Попов и Семячкин (по 5), Чесноков (4), Романов 
(3), по две – Боронин, Ефимов, Котельников и Мартынов, по одной – Иванов, Парфёнов, Плотни-
ков, Потапов и Пушкарёв. 
 В 1933 г. был организован колхоз «Ивановская». В 1936 г. он имел 538,8 га земли (ф. 1, оп. 
1, д. 83, л. 50). В 1940 г. имелось 492,37 га пашни, 37,53 га усадеб, 3,19 га сенокосов и 28,15 га 
пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 198об). Первым председателем колхоза был Василий Павлович Ко-
тельников (1906-?). В 1937 г. был избран Иван Васильевич Чесноков (1899-31.03.43, ефрейтор, ми-
номётчик, погиб под Новгородом). 20 января 1942 г. его призвали в РККА.  Председателем была 
избрана Анна Ивановна Седельникова (видимо, из эвакуированных?). С конца 1944 г. председате-
лем был Михаил Иванович Котельников (1900-?).  С осени 1946 г.  председателем этого колхоза 
работал Иван Осипович Романов (1902-?). Весной 1949 г.  был избран Александр Евдокимович 
Семячкин (1906-?).  
 В починке была начальная школа. Она была закрыта из-за малого количества учащихся 
решением райисполкома от 28 августа 1970 г. (ф. 1, оп. 1, д. 477).  
 Починок Петров(-ский) находился у истока р. Правой Водовойки. Самый старый дом, со-
гласно похозяйственной книге, там был срублен в 1897 г. семьёй Кабаковых. Починок был снят с 
регистрации решением райисполкома от 22 января 1974 г. (ф. 1, оп. 1, д. 569, л. 27). В 1926 г. – 34 
двора и 171 житель.  В 1940 г. было 43 дома и 241 житель. Фамилии домохозяев: Меркулов (12), 
Помыткин (4), по три – Климов, Мартынов и Софронов, по две – Егошин и Заболотских, по одной – 
Бушмелев, Бызов, Воробьёв, Загвоскин, Кабаков, Комиссаров, Макосеев, Михеев, Неганов, Полов-
ников, Смышляев, Степанов, Фадеев, Чесноков. 
 В 1935 г. был организован колхоз «18-й Октябрь». В 1936 г. имелось 385,68 га земли (ф. 1, 
оп. 1, д. 83, л. 53об). С 1 октября 1935 г. председателем колхоза был Василий Степанович Мерку-
лов (1899-42, красноармеец, погиб в бою в декабре). Он был мобилизован в РККА 8 февраля 1942 
г. В феврале 1941 г. председателем стал Пётр Семёнович Макосеев (1905-?). В феврале 1941 г. 
председателем был избран Михаил  Николаевич Кабаков. В апреле к руководству вернулся П. С. 
Макосеев. В июне председателем стал снова В. С. Меркулов. С марта 1942 г. работал Николай 
Иванович Заболотских (1903-43, красноармеец, в ноябре пропал без вести), в свою очередь моби-
лизованный 20 декабря 1942 г.  Председателем был Фёдор Семёнович Помыткин (1912-?). С марта 
1946 г. – П. С. Макосеев. С января 1947 г. работал Иван Степанович Меркулов (1901-?). С июля 
1947 г. председательствовал уже Пётр Романович Комиссаров (1896-?).  
 

Первые годы работы Тарасовского сельсовета 
 
 Протоколы заседаний Тарасовского сельсовета сохранились с 28 августа 1930 г. до 9 апре-
ля 1931 г. и с марта 1939 г. 
 В период организации Уржумского района Совет возглавлял Александр Петрович Кононов 
(1898-?). Он был из Буйского сельсовета. В 1924-28 гг. работал в Буйском кредитном товарище-
стве. С 1928 г. – член райисполкома и председатель Тарасовского сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 
39). 26 февраля 1930 г. Президиум РИК принял постановление о внеочередном переизбрании 17 
сельсоветов района как не работоспособных, включая сюда и Тарасовский сельсовет. После выбо-
ров председателем Совета стал Михаил Васильевич Питерских (1898-?) из Нового Тарасовского.  
 28 августа 1930 г. пленум Совета обсуждал ход хлебозаготовок. План был принят, по Совет 
просил РИК увеличить норму питания для скота и населения. Решили строго следить за тем, чтобы 
ни один килограмм хлеба не шёл на рынок. Обсуждали и сбор средств займа «Пятилетка в 4 го-
да». Решили собрать со двора не менее 5 рублей, а с каждого производственного товарищества 
по 30 руб. (ф. 1, оп. 1, д. 41, л. 4). Однако уже 13 сентября Президиум РИКа постановил за срыв 
хлебозаготовок, безответственно-бездеятельное отношение к служебным обязанностям, игнори-
рование директив партии и правительства немедленно снять М. В. Питерских с работы и отдать 
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под суд, а уполномоченному РИКа по сельсовету т. Таныгину поставить на вид. Потребовали вы-
полнить план хлебозаготовок к 1 ноября (ф. 1, оп. 1, д. 1, л. 99-100).  Впрочем, М. В. Питерских под 
суд не попал, а работал рядовым в колхозе «Агроном» , с 1 июля 1941 г. был кладовщиком в кол-
хозе, решением сельисполкома от 13 марта 1942 г. был включён в резерв кадров, но ушёл в РККА 
26 декабря 1942 г. (ф. 111, оп. 1, д. 14, л. 31 и д. 8, л. 85).  
 Председателем Совета был снова назначен А. П. Кононов. 10 октября он собрал пленум 
Совета. К этому времени хлеба сдали 45,5% плана. Работа шла слабо. Пленум ходатайствовал пе-
ред президиумом РИКа о привлечении к ответственности членов сельсовета от Гусевского и Пет-
рова за халатное отношение   к   хлебозаготовкам.   Успешно   сдавали   хлеб   только   в   Старом  
Тарасовском. Займа собрали 345 руб. – 13% от плана. Согласились принять суммы самообложения 
только сельские общества в Луначарском, Покровском, Ивановском и в Тарасовском. Пленум ре-
шил составить подворный список скота, чтобы не было забоя молодняка. Поскольку 2 сентября в 
Луначарском и Покровском произошло стихийное бедствие (градобитие), пленум решил снизить 
план сдачи хлеба этим починкам на 20% и 33%, но на другие деревни норму сдачи не разверстал, 
то есть самовольно сократил задание по хлебозаготовкам на сельсовет (ф. 1, оп. 1, д. 41, л. 5-6). В 
ответ Президиум РИКа объявил А. П. Кононову выговор с опубликованием в газете «За коллекти-
визацию» за преступно слабую работу по сбору задатков на МТС и потребовал внести деньги до 1 
ноября (ф. 1, оп. 1, д. 1, л. 131об). 28 октября пленум Совета снова говорил о хлебозаготовках и 
сборе задатков на МТС. Отмечено, что Курганское товарищество сдало всего 23% хлеба. Решили 
точно установить, кто сколько должен, и сдать до 1 ноября. На выявленных задолжников – членов 
профсоюза решили составить акты и направить в райком профсоюза для принятия к ним мер. Ре-
шили помочь бедноте. На кулацко-зажиточную часть решили наложить твёрдые задания и за не-
выполнение плана передавать материалы в суд и взыскивать в пятикратном размере.  Решили 
50% самообложения и сельхозналога направить на культурные нужды сельсовета. Не знали, что 
делать с теми хозяйствами, которые, собрав урожай, выехали всеми семьями на заработки и по-
этому хлеб не сдали. Члены Совета признали, что задатки на МТС слишком велики, но дали твёр-
дые задания кулацким хозяйствам. Пленум просил РИК и РОНО через местком поставить на вид 
школьным работникам за их халатное отношение к всеобщему начальному образованию и ликбе-
зу (ф. 1, оп. 1, д. 41, л. 7-9). 9 ноября перед расширенным пленумом Совета отчитывался РИК. Кре-
стьяне высказали много претензий. Всё лето не было керосина, рыбы. Керосин продавали 2 кг в 
месяц. Между тем жители Уржума и Буйского скупали его свободно и спекулировали. Жаловались 
на то, что запрещено самим обрабатывать овчины, а за выработанную овчину в кооперацию нуж-
но сдать две шкуры. Жаловались на то, что кооперация слабо отоваривает сдатчиков сырья. Счи-
тали, что кампании идут одна за другой, и справиться с ними невозможно. Указали на то, что са-
мообложение слишком тяжёлое, сами члены Совета порой режут последнюю овцу, чтобы рассчи-
таться в 24 часа.  Представитель РИКа Таныгин в свою очередь обвинил членов Совета. Во время 
избирательной кампании в сельсовете было 42 лишенца, теперь осталось 6. Совет сам восстано-
вил их в правах, и им нельзя было давать твёрдые задания как кулакам. (На момент отчёта РИК в 
Тарасовском сельсовете было всего 2 твёрдозаданца.) Значительная часть восстановленных в пра-
вах крестьян «несёт кулацкую идеологию». В ответ крестьяне обвинили РИК в бюрократизме, по-
требовали, чтобы заработали Райполеводсоюз и Райколхозсоюз, проводили инструктажи на ме-
стах. Работу РИКа признали удовлетворительной (ф. 1, оп. 1, д. 41, л. 10-12).  
 В декабре 1930 г. в Совет избрали 19 членов и 3 членов ревизионной комиссии. Среди 
членов Совета было 12 середняков, 7 бедняков (и всего 1 колхозник), 1 член партии и не было ни 
одного комсомольца (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 75). 24 декабря на организационном пленуме Совета 
председателем был избран Иван Осипович Охотин (1900-март 1943, красноармеец, пропал без 
вести), беспартийный середняк из Кургана (с 1932 г. – колхозник). Заместителем председателя Со-
вета был избран Григорий Семёнович Архипов (1898-?) из Покровского, который в документах РИ-
Ка в конце 1931 г. был упомянут как председатель Совета (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 123). 
 Основной темой стала грядущая весенняя полевая кампания. Её обсуждали уже на плену-
ме 24 декабря. Решили план посевов принять, но от соревнования отказаться. Звучали упрёки. 
Так, для безлошадных бедняцких хозяйств рядовой сев был слишком тяжёл. Крестьяне были не-
довольны тем, что сортовой овёс «Победа» давал мало соломы. Недоумевали, для чего требуют 
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сортировать семена не сортовые. Не хотели сажать «подсолнечные корнеплоды», потому что «не 
привыкли», настаивали на посеве клевера на корма, он «никаких уходов не требует». Говорили о 
севообороте: «Нарушение межей есть нарушение собственности, а поэтому прежде чем нарушить 
межи, надо нарушить собственность». Высказали претензии к агрономам и школьным работни-
кам, которые не вели никакой работы с населением на севе (ф. 1, оп. 1, д. 41, л. 3). 13 января 1931 
г. в очередной раз говорили о севе и об убое скота. «Если у бедняка нет хлеба, то как держать 
скот?»; «Вообще у нас есть привычка оставлять на семена плохие, но если посеять хорошими, то 
хлеб уродится хороший»; «В части колхозов в селении пока ничего не происходит» (там же, л. 19-
20). 24  марта президиум Совета за плохую подготовку к севу вынес строгие выговоры некоторым 
членам Совета и председателю колхоза «Пахарь» Зотову, а агроуполномоченного из Петрова ре-
шил отдать под суд (там же, л. 29об). Совет решал тогда и вопросы заготовок мяса, лесозаготовок,  
сбора семян клевера, льнокудели. 5 апреля  президиум Совета назначил штрафы за уклонение от 
трудгужповинности. Штрафы были от 3 до 15 руб. (там же, л. 31). 
 7 мая 1931 г. пленум райисполкома снова критикует Тарасовский сельсовет за то, что он 
«не повернулся лицом к колхозному делу» (ф. 1, оп. 1, д. 3, л. 81).  
 Коллективизация в сельсовете проходила спокойно. В Книге памяти жертв политических 
репрессий нет кулаков из этих починков. Двое местных уроженцев были осуждены за пределами 
сельсовета. Александр Николаевич Головизнин, 1911 г. р., из Гусевского, красноармеец 26-го арт-
полка, был осужден 21 мая 1935 г. военным трибуналом 19-го стрелкового корпуса по ст. 58-10, 
приговорён к 3 годам лишения свободы (реаб. 12.04.1994 г.). Николай Петрович Резвых, 1923 г. р., 
из Покровского, старший лейтенант медицинской службы, также был осужден военным трибуна-
лом 27 октября 1948 г. по ст. 58-10 и приговорён к 15 годам (реаб. 3.04.1963 г.). Иван Иванович 
Самоделкин, 1883 г. р., плотник колхоза из Луначарского, был арестован 31 января 1939 г. 28 июля 
военный трибунал Уральского ВО приговорил его по ст. 17 и 58-8 к 7 годам лишения свободы. Во-
енная коллегия Верховного суда СССР кассировала приговор 11 января 1940 г. и отправила дело 
на доследование. 9 марта 1940 г. И. И. Самоделкин был полностью оправдан в судебном порядке.  
25 сентября 1933 г. Президиум РИК обсуждал ход хлебозаготовок в этом сельсовете. План был 
выполнен на 24,7%. Сельсовет «не только не вёл никакой борьбы с кулацким саботажем, а встал 
на путь прямого попустительства, превратившись на деле в проводника этого саботажа. Члены 
Сельсовета, не выполняющие сами обязательства по хлебосдаче, вели подрывную работу о невы-
полнении плана». Постановили распустить Совет и провести до 10 октября новые выборы, прове-
сти борьбу с кулачеством. Старый состав Совета во главе с И. О. Охотиным решили привлечь к суду 
(ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 151). Впрочем, в конце 30-х опальный председатель преспокойно жил в Кур-
гане и работал в колхозе (ф. 111, оп. 1, д. 2, л. 92).   
 Председателем Совета в феврале 1934 г. был Семён Семёнович Мельников (1903-?), член 
ВКП(б), колхозник из Лебедёвского (ф. 1, оп. 2, д. 6, л. 5). 15 июня 1934 г., после плановых всеоб-
щих выборов в Советы, председателем был избран Иван Александрович Коновалов (1889-1945), 
чл. ВКП(б) с 1940 г., уроженец поч. Старого Тарасовского. Окончил сельскую школу. В 1915 г. был 
мобилизован в русскую армию, в 1918 г. был демобилизован. В 1919-20 гг. служил в РККА, воевал 
на деникинском фронте (ф. 1, оп. 2, д. 43, л. 66-68).   
 Перед войной колхозы сельсовета были довольно крепкими. Коновалов (Колхоз «Агро-
ном» объявил себя стахановским. – «КИ», 10 февраля 1938 г.) отметил, что в Новом Тарасовском 
уже полностью завершили обмолот хлебов урожая 1937 г., засыпали семенные, страховые и фу-
ражные фонды. Семена были протриерованы и проверены на всхожесть, сельхозинвентарь и ма-
шины были отремонтированы. Продолжался вывоз навоза и других удобрений. Весь колхоз объ-
явил себя стахановским. Обязались получить урожай ржи в среднем 20 ц/га, овса – 25 ц/га, ячме-
ня – 40 ц/га, яровой пшеницы – 20 ц/га, льноволокна и льносемени – по 8 ц/га. Между бригадами 
объявили социалистическое соревнование. А. Исаев (Обязательства звеньев Мартыновой и Се-
мячкиной. – «КИ», 10 февраля 1938 г.) писал о работе колхоза «Советский Восток». Там организо-
вали два стахановских звена высокого урожая по ячменю, льну и корнеплодам. Обязались полу-
чить 45 ц/га ячменя, 8 ц/га льноволокна и 1000 ц/га корнеплодов. За звеньями закрепил особые 
участки. Полностью вывезли навоз, собрали 20 ц золы, собирали куриный помёт для подкормки 
посевов льна. Колобов (Повседневно заботиться о патронированных детях. – «КИ», 11 февраля 
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1938 г.) писал о колхозе «Ивановская». Здесь жил патронированный из детдома Павел Марамзин. 
Колхоз прикрепил к мальчику корову, своевременно снабжал продуктами питания, приобрёл 
зимнюю одежду и обувь, предоставил хорошую квартиру.  Н. В. Мартынова (Получим высокий 
урожай свёклы. – «КИ», 18 февраля 1938 г.) рассказала о своём звене и о соревновании с «Агро-
номом».  Кроме золы и куриного помёта, «Советский Восток» вывозил суперфосфат и калийную 
соль. Навоз был уже запахан осенью. «Колхозники живут зажиточно и культурно. Есть в колхозе 
красный уголок. По вечерам колхозники в нём слушают лекции, читают газеты и журналы». Коно-
валов (Организованно выехали в лес. – «КИ», 18 февраля 1938 г.) рассказал о том, как 14 февраля 
10 колхозников организованно выехали на заготовку леса. Из них 9 человек – комсомольцы, по-
ехавшие на лесозаготовки добровольно и призвавшие всех последовать их примеру. В 1938 г. 
сельсовет был передовым в дорожном строительстве (ф. 111, оп. 1, д. 8, л. 6). 
 В 1941 г. на ВСХВ был выдвинут колхоз «Кургановская» со средней многолетней урожайно-
стью овса 17,15 ц/га и колхоз «Ивановская» с урожайностью 14,65 ц/га (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 20) и 
председатель «ивановской» И. В. Чесноков (там же, л. 40). .  
 В 1937 г. в колхозе «Ивановская», как и везде, колхозники должны были при наличии скота 
сдать государству 32 кг мяса, от 60 до 180 кг молока (60 кг – если есть только тёлка старше 6 меся-
цев, 120 кг – корова, 180 кг – корова и тёлка), 450 г шерсти с овцы, годовой денежный налог был 
от 18 до 36 руб. В этом колхозе с каждого двора полагалось сдать 384 кг картофеля. Картофель и 
овощи возделывали все жители. Участок был 35 соток. 6 дворов сеяли гречиху. На 57 дворов име-
лось на начало года 36 коров, 33 головы молодняка к. р. с., 74 овцы, 45 ягнят, 13 коз и 10 козлят. 
Не имели скота 3 двора (ф. 111, д. 2, л. 1-58). В 1940 г. 1 двор сеял травы на корм, 1 двор – пшени-
цу, 6 дворов – лён и 7 дворов – коноплю. Имелись свиньи. А вот в 1943 г. на 28 хозяйств было 20 
коров, 1 тёлка, 43 овцы, 5 коз и две пасеки (18 и 9 ульев). Свиней всех вырезали в 1941-42 гг. (ф. 
111, оп. 1, д. 10). В колхозе «Кургановская» в 1937 г. собирали по 372 кг картофеля со двора. На 42 
двора было 27 коров, 19 голов молодняка к. р. с., 51 овца, 16 ягнят, 3 козы. Не имели скота 6 дво-
ров (ф. 111, оп. 1, д. 2, л. 59-100). В 1940 г. также появляются свиньи, вырезанные в начале войны. 
В 1943 г. на 29 дворов приходилось 24 коровы, 1 тёлка, 43 овцы, 8 коз и 2 пасеки (5 и 7 ульев) (ф. 
111, оп. 1, д. 9).  
 Буйское почтовое отделение открыло в Тарасовском своё агентство. Начальником был П. 
М. Арефьев, впоследствии – зав. Тарасовской избой-читальней. В 1938 г. отделение обслуживало 
4 сельсовета, 1114 хозяйств. Там было 2 агентства и 10 письмоносцев. За год в отделении было 
439 посылок, в том числе в Тарасовском агентстве 39, и 214 почтовых переводов, в том числе в 
Тарасовском – 24 (ф. 111, оп. 1, д. 8, л. 3). На 1939 г. по сельсовету было 85 абонентов на «Киров-
скую искру», 11 – на «Кировскую правду» и 1 – на «Известия». Другие издания тогда не выписыва-
ли (там же, л. 10). 
 7 марта 1939 г. состоялась конференция допризывников и актива сельсовета. Выступал 
районный военком Федосеев (д. 8, л. 3об-5). Говорили о событиях на оз. Хасан. Военком подчёр-
кивал взаимосвязь могущества армии и экономики. Расходы на красноармейца – 5 тыс. руб. в год, 
на командира – 15 тыс. руб. Необходима хорошая допризывная подготовка. «Война обязательно 
должна быть в скором времени»; «В 1941 г.  буржуазный класс, как Германия, подвергнут себе 
Польшу, как взял в 1938 г. Чехословакию». Лесозаготовки и сбор госзайма – тоже подготовка к 
войне. Конференция решила приобрести для кружков ОСОВИАХИМ в сельсовете винтовку, лыжи и 
противогаз, содержать в порядке фондовых коней и телеги. 14 марта перед активом сельсовета 
отчитывался райисполком. В решении говорилось: «8. Пленум Совета обращает внимание райис-
полкома на недостаточную борьбу со стороны органов прокуратуры и милиции с растратами и 
хищениями в районе. Поручить райисполкому принять более действенные меры в борьбе с хище-
ниями и растратами в колхозах и кооперации; 9. Райисполкому наладить мельничное хозяйство в 
районе, расширить местную промышленность, особенно в деле производства предметов транс-
порта и с/х инвентаря, телег, колёс, сбруи» (д. 8, л. 8).  
 16 июля расширенный пленум Совета обсуждал решения майского Пленума ЦК ВКП(б) о 
наведении порядка в колхозах. Отмечено, что в «Ивановской», в «Советском Востоке», «Трудовой 
семье» колхозники имеют излишки земли, сверх установленного уставом. И. А. Коновалов пред-
ложил посевы сохранить за колхозниками, но земли «остолбить» и вернуть колхозам. Предложе-
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но также гнать из колхозов тех, кто не вырабатывает нормы 60 трудодней. Помыткин обратил 
внимание пленума на «мнимых колхозников, которые не работают в колхозе, а плетут лапти, а 
лошадей в колхозе берут» (д. 8, л. 19). 17 августа расширенное совещание при сельсовете обязало 
председателей колхозов не препятствовать вербовке колхозников на военные заводы и строи-
тельство заводов и не задерживать рабочую силу (там же, л. 22).  
 В основном сельсовет говорил об организации работы колхозов, контролировал работу 
бригад и звеньев на севе, уборке и пр. Судя по протоколам, тревогу вызывали отстающие колхозы 
«Ивановская», «18-й Октябрь» и иногда «Кургановская». 14 сентября на совещании при сельсове-
те выступил председатель колхоза «Пахарь» И. А. Головизнин. Он ездил в Москву на ВСХВ, правда, 
как экскурсант. Решили в 1940 г. добиться участия передовых работников колхозов сельсовета в 
ВСХВ, заранее выделили передовику на поездку 300 руб. (там же, л. 25). 8  октября  совещание 
при сельсовете решило к дню   выборов   в   Советы   на   100%   ликвидировать   неграмотность   и  
малограмотность (там же, л. 24). Однако расширенный пленум Совета 30 ноября отнёс выполне-
ние этой задачи до 1 января 1940 г. силами школьных работников и культармейцев (там же, л. 
28об). 
 

Работа сельсовета по Конституции 1936 г. 
 
 28 декабря 1939 г. состоялась первая сессия сельского Совета, избранного по новому зако-
ну. Всего было 15 депутатов. 21 декабря 1947 г. также избрали 15 депутатов, в их числе было 6 
членов партии и 1 комсомолец (ф. 111, оп. 1, д. 31, л. 1об). В декабре 1950 г. из 16 депутатов было 
избрано от Старого Тарасовского 2, от Нового Тарасовского 2, от Луначарского 2, от Покровского 2, 
от Ивановского 2, от Гусевского 2, от Александровского 2, от Петрова 1 и от Победы 1 (д. 46, л. 14).  
Среди них было 3 члена партии и один кандидат ((д. 50, л. 1). В феврале 1953 г. в состав Совета 
было избрано 14 депутатов, среди них было 5 коммунистов (д. 63, л. 1).  В 1955 г. избрали 15 депу-
татов по традиционной схеме (Тарасовский был признан единым населённым пунктом). В 1957 г. 
избрали 15 депутатов. В 1959 г. избрали 20 депутатов: от Тарасовского – 4, от Александровского, 
Гусевского, Ивановского – по 3, от Луначарского, Покровского, Петрова – по 2, от Победы – 1 (д. 
86, л. 24-25). На деле они оказались депутатами Буйского сельского Совета. 
 Был сформирован исполком сельсовета. Председателем был избран И. А. Коновалов.  
 На этой сессии говорили о развитии общественного животноводства. В ряде колхозов его 
состояние признали неудовлетворительным. Обязали председателей колхозов укомплектовать 
фермы, заготовить по потребности корма, в т. ч. силос, и прекратить разбазаривание обществен-
ных кормов, а также обучить животноводов на курсах в Уржуме (ф. 111, оп. 1, д. 7, л. 12).  
 15 февраля 1940 г. исполком снова рассмотрел развитие общественного животноводства. 
Отмечено, что в «Трудовой семье» в 1940 г. должны приобрести 15 голов к. р. с., закупили только 
7. Обязали выполнить план. Всем колхозам указали не разбазаривать корма, а лимитировать их 
до 1 июня по к. р. с. и до нового урожая по лошадям (д. 8, л. 33). 17 февраля совещание при ис-
полкоме решило в 1940 г. в порядке самообложения собрать по 20 руб. с  хозяйств колхозников, 
рабочих и служащих и по 40 руб. с единоличников, имеющих домашний скот. Всего получилось 
4920 руб., в т. ч. с единоличников – 80 руб. 100% самообложения направили на ремонт школ (д. 7, 
л. 16об).  
 4 мая исполком обсудил невыполнение своих директив председателями колхозов. «Па-
харь» не выслал рабочих на строительство Буйской школы и на лесосплав в Цепочкинский лесо-
участок, а «Трудовая семья» не распилила дрова Тарасовской школе. Председателей предупреди-
ли (д. 8, л. 35об). 15 мая исполком обсуждал председателей колхозов «Ивановская» и «18-й Ок-
тябрь». Колхозы грубо нарушали агротехнику и задерживали сроки сева. Обязали председателей 
организовать приёмку пахоты и посевов всех культур, посадки картофеля (д. 8, л. 32). Итоги сева 
обсудили на сессии 30 мая.  Сев составил 940,36 га. Из этого количества лён занял 54,91 га, коноп-
ля – 5,5 га и картофель – 103 га. Сев прошёл успешно. Применялась звеньевая система, было ста-
хановское движение, каждый колхоз выпустил по 2 стенгазеты, организовал читки газет. Трижды в 
колхозах побывала на севе кинопередвижка. Закончив сев, перешли к дорожному строительству. 
План 1940 г. был 790 метров (д. 7, л. 25). 12 июня исполком обсуждал колхоз «Кургановская» и его 
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председателя К. Т. Юркина за срыв дорожных работ. Вместо 5 лошадей выслали на дорогу 3 ло-
шади, не занимались заготовкой камня и песка, не подвозили пищу рабочим. Исполком сельсове-
та пригрозил применить суровые меры за не выполнение колхозом решений партии и правитель-
ства (д. 8, л. 38). 29  августа исполком утвердил план осенне-зимних лесозаготовок. Всего  на кол-
хозы сельсовета пришлось 6800 куб. м., в т. ч. трелёвки – 3400 куб. м., подвозки – 3700 куб. м., вы-
возки – 6000 куб. м. (д. 8, л. 39об).  12 сентября исполком снова обсуждал К. Т. Юркина и И. А. Го-
ловизнина («Пахарь») за задержку в уборке и обмолоте. Обязали их организовать круглосуточный 
обмолот и закончить сдачу хлеба государству к 20 сентября (д. 8, л. 40).  
 24 сентября 1940 г. на сессии Совета снова ставили вопрос развития общественного жи-
вотноводства. Отмечен успех. В 1938 г. в колхозах было по 1 ферме, в 1940 г. – по 2 фермы. Обяза-
ли колхозы к 6 октября укомплектовать все фермы и построить к концу года скотные дворы, так 
как ряд ферм был в приспособленных помещениях (д. 7, л. 29). 2 октября обсуждали колхозы 
«Кургановская» и «18-й Октябрь» за срыв графика хлебопоставок, отсутствие круглосуточного об-
молота и отчётности (д. 8, л. 40). Сессия 29 октября, рассмотрев развитие животноводства, обязала  
утеплить фермы к 2 ноября и укомплектовать их к 6 ноября. Например, в «Советском Востоке» на 
МТФ должно было содержаться 28 голов, в том числе 15 дойных коров, а в наличии было 22 голо-
вы (д. 7, л. 31). Сессия 5 ноября перенесла срок комплектации ферм на 15 ноября. Обязались так-
же участвовать в ВСХВ в 1941 г. (там же, л. 33). 23 ноября на сессии был сделан отчёт исполкома. 
Сессия постановила открыть красные  уголки в каждом колхозе, организовать ежемесячную поли-
тучёбу с депутатами, в каждом колхозе организовать кружки по сельскому хозяйству, Красного 
Креста, художественной самодеятельности, выпуск стенгазет (д. 7, л. 35). 27 декабря 1940 г. ис-
полком обсудил справку РОНО по проверке школ. Отмечено, что Ивановскую школу не посещают 
6 ребят, Луначарскую – 13. В Луначарской и Ивановской школах «ребята не культурные, волосы 
длинные». В Луначарской и Тарасовской школах была низкая успеваемость, а в Ивановской – «не 
особенно хорошая». Заведующие школами и учителя не придавали должного значения работу по 
ликбезу (д. 8, л. 43об).  
 16 января 1941 г. исполком вновь установил самообложение в том же размере, что и в 
1940 г. Всего предполагалось собрать 5220 руб., из них с единоличников 80 руб. 50% направили на 
ремонт школ и 50% - на строительство Буйской НСШ (д. 8, л. 63об).  
 20 января 1941 г. исполком рассмотрел состояние животноводческих ферм. Обратили 
внимание К. Т. Юркина на отсутствие тёплой МТФ в Кургане, а председателя «Пахаря»  И. А. Голо-
визнина грозили вызвать в райисполком за задержку обмолота и ссыпки семфонда (д. 8, л. 64). 10 
февраля исполком рассмотрел состояние транспорта в колхозах. Снова грозили К. Т. Юркину и И. 
А. Головизнину вызовом в РИК и велели «Кургановской» сделать 4 новые телеги (д. 8, л. 66).  
 25 февраля 1941 г. сессия поставила вопрос о производстве товаров широкого потребле-
ния. Решили организовать в колхозах сельсовета выработку кирпича и выжиг извести, производ-
ство тележных ящиков, колёс и ложек и довести планы этого производства до каждого колхоза. 
Решили также организовать специализированные или комплексные звенья выращивания льна, 
соблюдать агротехнику, сеять лён по клеверам на 2-3 дня раньше сева зерновых (д. 7, л. 39).  
 7 марта исполком обсуждал работу «18-го Октября»  и «Кургановской» в лесу. Председа-
телям колхозов М. Н. Кабакову и К. Т. Юркину грозили прокуратурой, если они не выведут людей 
и лошадей в лес 9 марта (д. 8, л. 67). 14 марта исполком впервые утверждал производственные 
планы и сметы колхозов сельсовета. Постановили внести в планы строительство навозохранилищ 
в «Советском Востоке», «Агрономе» и «Пахаре». От двух последних потребовали создать специа-
лизированные звенья по выращиванию льна. «Агроном» был обязан до 5 апреля выплатить кол-
хозникам долги за 1940 г. в общем размере 4297 руб. и сделать 4 телеги. «Пахарю» предписали 
открыть кустарное производство ложек (д. 8, л. 67об-68). 26 марта исполком обсудил условия со-
держания молодняка на фермах. Наихудшее положение было в «Ивановской», где на ОТФ пало 7 
ягнят. Говорили о ликбезе и обязали учителей и культармейцев закончить его к 15 мая (д. 8, л. 
69об). 4 мая снова рассматривали на исполкоме развитие животноводства. В «Пахаре» от небре-
жения пала корова, купленная за 4 тыс. руб. Там же пали 5 поросят из 35 приплода и 2 ягнёнка из 
13. Обязали И. А. Головизнина провести общее собрание и установить виновных, а на него самого 
направили материал в райисполком (д. 8, л. 71-72об). 7 мая исполком утвердил спущенный из 
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Буйского лесничества план заготовки коры бересклета и распределил по колхозам 150 кг в сухом 
виде и 400 кг в сыром (д. 8, л. 73). 
 12 июня прошла последняя предвоенная сессия Совета. Обсудили итоги сева. Агротехнику 
в целом выполнили, поля по плану засеяли, работу принимали комиссии. Но сев затянули – с 11 
мая до 12 июня. Например, председатель «Ивановской» И. В. Чесноков «отстранился от руковод-
ства» и 4 июня раздал лошадей колхозникам для поездок на мельницу. «Ивановская» не начала 
работы на дорогах, а «Советский Восток» и «Пахарь» не вывели всю положенную по плану рабо-
чую силу. Сессия обязала колхозы завершить дорожные работы до 25 июня (д. 8, л. 50). 
 В годы войны в сельсовет приехали эвакуированные, но списка их в архиве не сохрани-
лось. В связи с массовой мобилизацией мужчин и коней проблем стало больше. Из 15 депутатов к 
концу 1941 г. осталось 8 человек.  
 27 июля сессия обсуждала ход уборки. В колхозах «18-й Октябрь» и «Пахарь» дела шли 
неудовлетворительно. Сессия предписала колхозам организовать конные объезды полей для 
охраны зерна и к 15 августа закончить заготовки мяса, молока, яйца, шерсти, кож (д. 8, л. 52). 6 
сентября очередная сессия снова обсуждала ход уборки и хлебосдачи. Из 5200 ц сдали государ-
ству   1200 ц.   Комсомольские   организации   «плохо   уделяют   внимание   в   части   воспитания  
сознательности». Обязали колхозников закончить уборку к 20 сентября, хлебопоставки – к 1 ок-
тября, обмолот – к 25 октября. Призвали использовать всю рабочую силу, тягло и сельхозмашины, 
сложные молотилки Буйской МТС (д. 8, л. 52об).  15 сентября исполком за преступно слабую рабо-
ту по уборке и хлебозаготовкам грозил направить материал в РИК на председателей «Курганов-
ской» И. Г. Опалева и «Пахаря» И. А. Головизнина (д. 8, л. 79). 10 октября исполком призвал кол-
хозников организовать красные обозы, соцсоревнование в честь годовщины Октября, использо-
вать на вывозке хлеба всё тягло и всю  рабочую силу. Напомнили, что на внутрихозяйственные 
нужды до выполнения госпоставок можно использовать не более 10% урожая. Пока сдали 40% 
хлеба, особенно слабо работали «Пахарь», «Кургановская» и «Трудовая семья». Грозили предсе-
дателям вызовом в райисполком. И. А. Головизнин под угрозой передачи дела в прокуратуру обя-
зывался 11 октября отправить на строительство военных заводов в Вятские Поляны и Сосновку 1 
подводу и 2 пеших (д. 8, л. 80). 25 октября исполком вновь говорил о низком темпе хлебозагото-
вок. Из 5007 ц вывезли 2600 ц. «Ивановская» - 260 ц из 701 ц, «Пахарь» - 270 ц из 623 ц, «18-й Ок-
тябрь» - 230 ц из 449 ц. Пригрозили председателям колхозов вызовом в райисполком. Рекомен-
довали сформировать обозы из лучших колхозников и выплачивать им дополнительно 0,5 кг зер-
на за 1 тонно-километр. Обязали к 7 ноября выполнить планы сдачи молока, мяса, яйца, шерсти. 
Все силы призвали выслать в поля и не допускать ни одного часа простоя молотилок (д. 8, л. 80об-
81). 30 октября сессия Совета объявила сбор подарков и тёплых вещей для красноармейцев, кото-
рые следовало выслать до 15 ноября (д. 8, л. 53об). 24 ноября исполком констатировал, что «Кур-
гановская» сдала государству 473 ц зерна из плана 1058 ц. Председателю И. Г. Опалеву снова при-
грозили вызовом на райисполком (д. 8, л. 81об). 28 ноября сессия Совета «одобрила телеграмму 
т. Сталина» и приказала председателям колхозов выплачивать установленную законом дополни-
тельную оплату на уборке. Хлебопоставки решили закончить к 10 декабря (д. 8, л. 54).  
 12 января 1942 г. исполком сельсовета снова принял самообложение в том же размере – 
20 руб. и 40 руб. с единоличников. В силу военного времени общую сумму и направление расхо-
дования не определили (д. 8,, л. 80). 20 января сессия Совета прошла с повесткой «Без Ленина по 
ленинскому пути». Постановили к 18-ой  годовщине смерти В. И. Ленина собрать тёплые вещи для 
РККА и отправить не позднее 27 января, выполнить хлебопоставки к 27 января и поставки льна к 1 
февраля (там же, л. 55).  
 На сессию 13 февраля 1942 г. смогло явиться лишь 4 депутата. Решили в соответствии с по-
становлением облисполкома пополнить состав постоянных комиссий за счёт сельских активистов. 
Упор сделали на развёртывании массовой политической работы, включая сбор вещей для РККА, 
средств в Фонд обороны, помощь районам, «пострадавшим от фашизма». Говоря о предстоящем 
полевом сезоне, сочли необходимым в каждом колхозе организовать детские ясли. Решили уси-
лить контроль над деятельностью колхозов, опираться на производственные совещания с передо-
виками, поощрять передовиков (там же, л. 56). 
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 13 марта исполком обсудил срыв графика лесозаготовок двумя колхозами. В. И. Сычугов 
направлен для наказания в РИК, И. М. Парфёнову вынесли предупреждение (д. 8, л. 86об). Сессия 
18 марта говорила о подготовке к посевной. Пункт 4 решения – организовать детясли и детпло-
щадки в каждом колхозе, оборудовать их инвентарём, выделить и подготовить кадры, продукты 
(д. 8, л. 57об). 25 марта исполком обсудил председателя «Пахаря» Я. И. Самоделкина за плохую 
подготовку к посевной. Всех председателей колхозов обязали выделить подводы для доставки из 
Русского Турека крупы для района под угрозой судебной ответственности (д. 8, л. 87).  21 апреля 
исполком снова обсуждал В. Н. Сычугова и И. М. Парфёнова за плохую подготовку к посевной (д. 
8, л. 88).   
 28 июня сессия Совета подвела итоги весенней посевной. В целом её ход сочли неудовле-
творительным. Из плана 1083 га засеяли 983,6 га, в том числе 648 га зерновых и бобовых, 190,6 га 
технических культур. Не смогли запахать 205,5 га клевера третьего года пользования. Объективная 
причина – трудности Великой Отечественной войны, поэтому никого из председателей колхозов 
не наказали. Отметили хорошую работу «Советского Востока» и «Агронома». Названы передовые 
колхозники. Всего 42 человека на севе по-стахановски перевыполняли нормы (д. 8, л. 60). 
 31 июля исполком прорабатывал Я. Н. Самоделкина и грозил принять меры, если «Пахарь» 
не организует выборочную уборку урожая зерновых и льна на созревших участках, не привлечёт 
на уборку все силы, школьников и подростков (д. 8, л. 90об). 11 сентября исполком снова преду-
предил И. М. Парфёнова («Трудовая семья») за низкие темпы уборки. Уполномоченный по займу  
М. Г. Сычугов получил выговор за срыв работы по распространению лотереи и недобор по займу 
(50% поступало в бюджет сельсовета). И. Г. Опалева и В. Я. Романова предупредили, как депута-
тов, а не председателей колхозов, о том, что в их селениях «отвратительно» проходит сбор вещей 
для РККА, не собрали ни 1 кг шерсти, ни одной овчины ни в Кургане, ни в Новом Тарасовском. Их 
призвали усилить массово-разъяснительную работу (д. 8, л. 92). 13 октября 1942 г. исполком об-
винил Я. И. Самоделкина и нового председателя «18-го Октября» Н. И. Заболотских в том, что они 
грубо нарушили советский закон, на снабдив своевременно парней, мобилизованных в ФЗО (по 1 
на колхоз) одеждой и обувью. Вопрос поставили в райисполкоме. Председатели исполнили закон 
(там же, л. 93).  
 10 февраля 1943 г. исполком освободил И. А. Коновалова от обязанностей председателя в 
связи с его переводом в Изиморский сельсовет. Председателем исполкома был избран Василий 
Алексеевич Печёнкин (1891-?). Он жил в Новом Тарасовском. С 1939 г. – счетовод «Агронома». С 
15 мая 1942 г. – секретарь исполкома Сельсовета (д. 8, л. 59). С 12 апреля 1945 г. до конца 1945 г. 
В. А. Печёнкин снова был секретарём исполкома.  Впоследствии – счетовод «Агронома». В январе 
1944 г. в исполком вернулся И. А. Коновалов. 12 апреля 1945 г. он был уволен в связи с продолжи-
тельной болезнью. Председателем исполкома был избран Яков Иванович Самоделкин (д. 20, л. 
19). Он был из Луначарского, с октября 1941 г. – председатель правления «Пахаря», с 10 февраля 
1943 г. – секретарь исполкома сельсовета. 
 25 февраля 1943 г. исполком грозил К. Т. Юркину и Ф. С. Помыткину райисполкомом за 
срыв графика лесозаготовок. Всех председателей колхозов предупредили, что за убой молодняка 
их привлекут к ответственности. Это касалось и скота на подворьях. Поэтому тем крестьянам, ко-
торые не могли прокормить телят до возраста 6 месяцев, предложили отдать их на колхозные 
фермы (д. 8, л. 95). 10 марта обсуждали подготовку к севу. Колхозу «Кургановская» предписали 
выделить его кузнеца для ремонта инвентаря в «18-й Октябрь» и «Трудовую семью». Председате-
ля «18-го Октября» Ф. С. Помыткина предупредили за медленный ремонт и истощённость лоша-
дей. На отдых он поставил всего 3 коней (д. 8, л. 95об). 24 марта прошло производственное сове-
щание при исполкоме по севу. В «Советском Востоке» семян не было, обменять их было не на что, 
хлеб был отдан государству, и В. С. Питерских полагал, что государство обязано дать ему семена. В 
«Агрономе» было 100 ц лишнего фуража для обмена на семена. В «Трудовой семье» не было хле-
ба и нечего было обменять. В «Ивановской» был излишек семян, но не хватало фуража.  Совеща-
ние решило, что колхозы должны выменять семена или закупить их у колхозников, поставить ра-
бочих лошадей на стойку, по санному пути вывезти навоз, собрать золу и птичий помёт, к 1 мая 
организовать детские ясли, организовать «сбор в помощь Сталинграду», сохранить всё народив-
шееся поголовье скота, организовать работу кузнецов по графику, обучить к. р. с. на пахоту (д. 8, л. 
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47). На производственном совещании 10 мая, когда сев уже начался, были те же жалобы. Предла-
галось брать зерно взаймы из личных запасов колхозников. В «Ивановской» был излишек семян 
на 15 га, их дали «Советскому Востоку» в обмен на фураж. Но излишки были только в 10 хозяй-
ствах колхозников. В «Трудовой семье» семян было недостаточно, на хватало 160 ц. Сев здесь за-
тягивался из-за состояния тягла: «лошади совсем не идут – фуража нет» (д. 8, л. 48).  10 февраля 
1944 г. К. Т. Юркину грозили прокуратурой за срыв лесозаготовок (д. 8, л. 100). 3 марта 1944 г. ис-
полком грозил ответственностью Ф. С. Помыткину, так как «18-й Октябрь» вместо 3 лошадей 
направил в лес 2 лошади, ни одной лошади не направил на грузоперевозки в Вятские Поляны, ни 
одной лошади – на вывозку зерна Ройского спиртзавода (д. 8, л. 101). В течение 1944 г. исполком 
неоднократно принуждал председателей колхозов во что бы то ни стало выполнять поставки хле-
ба, мяса, сена, иначе их могли привлечь к ответственности за саботаж (срыв государственного за-
дания в военное время). Неоднократно рассматривали вопрос о помощи семьям военнослужащих 
и эвакуированных, которых колхозы снабжали продуктами.  
 6 января 1945 г. исполком решил создать фонд помощи семьям военнослужащих и пору-
чил колхозам провести собрания по сбору продуктов и одежды. Кроме того, К. Т. Юркин («Курга-
новская») и Ф. С. Помыткин («18-й Октябрь») были предупреждены за не высылку положенного 
количества людей и лошадей на вывоз зерна из глубинок (д. 20, л. 1об). 16 января исполком пре-
дупредил П. Т. Шестопалова («Трудовая семья») и            И. А. Головизнина («Пахарь») за не вы-
сылку людей и лошадей на заготовку дров для Андреевского завода (там же, л. 2).  15 марта ис-
полком предупредил всех председателей колхозов об ответственности за срыв вывоза зерна из 
глубинок и заготовки дров для Андреевского спиртзавода (там же, л. 3об).  13 мая сессия Совета  
предупредила председателей «Кургановской» К. Т. Юркина, «Ивановской» М. И. Котельникова и 
«18-го Октября» Ф. С. Помыткина за низкие темпы сева (там же, л. 20). 20 июня сессия Совета пре-
дупредила всех  председателей колхозов, что за невыполнение дополнительного плана ярового 
сева направит дела на них в райисполком (там же, л. 20об).  4 июля исполком грозил отдать под 
суд К. Т. Юркина и В. И. Полякова («Трудовая семья») за низкие темпы взмёта паров и прополки 
яровых (там же, л. 4). 23 августа сессия Совета грозила ответственностью В. И. Полякову и Ф. С. 
Помыткину за низкие темпы уборки (там же, л. 21). 24 августа исполком грозил передать в район-
ные инстанции материалы по срыву графика хлебозаготовок колхозами «Советский Восток», 
«Трудовая семья», «Ивановская» и «Кургановская». От колхозов потребовали завершить озимый 
сев к 30 августа, план уборки в гектарах и по срокам работ довести до каждого хозяйства и устано-
вить материальную ответственность за потери урожая, направить в суд дела на колхозников, не 
выработавших нормы трудодней. Исполком запретил председателям колхозов всякие поездки и 
самовольные отлучки до окончания уборки и хлебозаготовок и обязал их организовать красный 
обоз с хлебом (там же, л. 5). 29 августа исполком снова прорабатывал В. И. Полякова и М. И. Ко-
тельникова за срыв графика хлебопоставок (там же, л. 5об). 10 сентября по тому же вопросу про-
рабатывали В. И. Полякова и В. С. Питерских («Советский Восток») (там же, л. 6). 20 сентября эти 
два председателя колхозов были обвинены на исполкоме в умышленном срыве хлебопоставок и 
уборки (там же, л. 6). 27 сентября сессия Совета грозила передать дела в райисполком на В. И. По-
лякова, К. Т. Юркина и И. А. Головизнина за срыв хлебопоставок и задержку озимого сева (там же, 
л. 21об). 24 октября сессия Совета грозила Ф. С. Помыткину и В. С. Питерских уже прокуратурой за 
срыв хлебопоставок (там же, л. 22). Сессия 7 ноября 1945 г. грозила за то же К. Т. Юркину (там же, 
л. 22). 
 В 1946 г. исполком, отмечая срывы в колхозах, тем не менее, ни разу не пригрозил пред-
седателям привлечением к ответственности. 29 января 1946 г. исполком выделил 8 крестьян на 
Андреевский спиртзавод (д. 20, л. 7); 17 апреля – 4 человек на лесозаготовки (там же, л. 9); 27 де-
кабря – 16 лошадей и 47 человек на вывоз зерна с глубинок (там же, л. 30). 18 февраля по заявле-
нию председателя «Советского востока» В. С. Питерских, который утратил контроль над колхозни-
ками, исполком потребовал от крестьян 19 числа выйти на лесозаготовки, в противном случае бы-
ли бы оформлены дела в милицию (там же, л. 8). 27 февраля исполком предупредил всех предсе-
дателей колхозов, что в случае, если они не организуют вывоз картофеля с глубинок и картофель 
погибнет, то потери государству возместят колхозы (там же, л. 8).  
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 7 марта сессия Совета обсуждала ход подготовки к севу. «Пахарь» и «Агроном» почти не 
имели семенного материала, «Трудовая семья» и «18-й Октябрь» имели его 60%. Везде семена 
были плохого качества.  Говорили о том, что срывается сбор госзайма. В «Кургановской», как со-
общил председатель колхоза в своё оправдание, люди жили плохо. На фермах не осталось ни од-
ной коровы, и колхозники сдавали молоко сами и вносили госпоставки за колхоз (там же, л. 24). 
22 марта сессия Совета обсудила работу школ. Например, в Тарасовской школе из 74 учащихся не 
успевало 10, в Луначарской из 140 – 20, в Ивановской из 90 – 4 ученика. Дети из Петрова плохо 
посещали школу (там же, л. 25). 
 11 июня сессия Совета впервые после войны поставила вопрос о развитии общественного 
животноводства. В этот момент на колхозных фермах оставалось 30 коров, 12 свиноматок и 98 
овцематок. Планы контрактации телят и поросят (закупки их у колхозников) не выполнялись. Кор-
мовая база на зимовку не создавалась, ремонт ферм не начинался. Сессия обязала колхозы вы-
полнить планы по поголовью, иметь каждому не менее 3 ферм, приступить к заготовке силоса, 
выделить и обработать участки при фермах под корнеплоды для скота, улучшить на фермах учёт и 
ввести для животноводов сдельную оплату труда (там же, л. 26-27).  19 июня исполком обсудил 
итоги весеннего сева. «Пахарь» из 143 га по плану засеял 125,5 га, «Трудовая семья» из 143 га за-
сеяла 133,5 га, «Советский Восток» из 143 га засеял 117,5 га. Эти колхозы так и не обеспечили себя 
семенами. Исполком обязал их закупить в районе семена турнепса и рапса и к 25 июня завершить 
сев на всех плановых площадях. Одновременно колхозы были обязаны выделить 45 человек с 
лошадьми на государственные перевозки и к 25 июня завершить сбор средств по займу (там же, л. 
11). 
 13 августа 1946 г. Буйский райисполком обсуждал работу Тарасовского  сельсовета,   ха-
латность председателя его исполкома, и рекомендовал заменить его на В. А. Потапова (ф. 98, оп. 
1, д. 9, л. 74 и 78).  16 августа  по  инициативе   райисполкома   сессия   Совета  сняла  с  должности  
Я. И. Самоделкина, выплатив ему 200 руб. компенсации за неиспользованный в 1945 г. отпуск. 
Сняли «за нежелание по-настоящему руководить ходом уборки урожая, зернопоставками, ози-
мым севом, что привело к срыву выполнения августовского графика по сдаче зерна государству и 
озимого сева, к затяжке уборки урожая». Председателем исполкома до выборов был назначен не 
депутат Василий Андреевич Потапов (1910-?) . 17 января 1947 г. райисполком решил освободить 
его в связи с тяжёлой болезнью (ф. 98, оп. 1, д. 14, л.  16об). 21 января сессия сельсовета освобо-
дила В. А. Потапова от должности (в феврале 1950 г. он выехал на работу в Киров). Председателем 
исполкома был избран Василий Сергеевич Глазырин, переведённый сюда из Пустополья (ф. 111, 
оп. 1, д. 30, л. 4). Однако он работал недолго. 13 апреля  райисполком согласно личному заявле-
нию В. С. Глазырина решил освободить его от должности и рекомендовал М. И. Климова (ф. 98, 
оп. 1, д. 14, л. 75). 18 апреля 1947 г. сессией Тарасовского сельсовета председателем исполкома 
был утверждён Матвей Иванович Климов. Он же был избран первой сессией Совета 2-го созыва 
28 декабря 1947 г.  В связи с его скоропостижной смертью Буйский райисполком 15 марта 1948 г. 
принял решение рекомендовать председателем Тарасовского сельисполкома Николая Алексан-
дровича Рассанова (1906-?). Он был из Покровского, из середняков. В 1917 г. окончил пятилетнюю 
Тарасовскую школу. Работал в колхозе.  В феврале 1939 г. был избран секретарём сельсовета, с 24 
декабря 1939 г. – секретарём сельисполкома, и работал в этой должности до ухода в РККА 1 фев-
раля 1942 г. Был трижды ранен. Воевал на Воронежском, 1-м и 2-м Украинских фронтах. Демоби-
лизовался в июле 1946 г. Беспартийный. Награждён медалью «За победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941-45 гг.».  С 13 августа 1946 г. снова работал секретарём сельиспол-
кома (ф. 1, оп. 2, д. 79-Л и ф. 98, оп. 1, д. 36). Избран на сессиях 23 марта 1948 г., 23 декабря 1950 
г., 3 марта 1953 г., 7 марта 1955 г.  7 марта 1957 г. последним председателем Тарасовского сельсо-
вета был избран Николай Андреевич Головизнин (1931-?). Он был из Луначарского. Окончил 4 
класса местной школы (1943 г.)  и Буйскую семилетку (1947 г.), школу ФЗО в Вятских Полянах (1948 
г.). Слесарь-ремонтник на заводе «Молот». В 1951-54 г.г. служил в Группе советских войск в Гер-
мании, ефрейтор.  Затем – рядовой в колхозе «Маяк». На момент избрания пред. исполкома сель-
совета был членом ВЛКСМ (ф. 1, оп. 2, д. 79-Л).  
 21 января 1947 г. сессия Совета поставила вопросы о состоянии общественного животно-
водства  и подготовке к весеннему севу (ф. 111, оп. 1, д. 30, л. 1-4).  Доклад делал председатель 
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Буйского РИКа П. Л. Мошонкин. Отметили: «Несмотря на трудные годы в период Великой Отече-
ственной войны, понимая задачи в развитии общественного животноводства, передовые колхозы 
добились роста в животноводстве, например, колхозы «Агроном», «Пахарь» и по лошадям «Со-
ветский Восток»; «но, однако, сессия отмечает, что работа по развитию общественного животно-
водства в ряде колхозов поставлена крайне не удовлетворительно – «Трудовая семья», «Иванов-
ская». Государственный план в 1946 году по основным видам скота по с/совету не выполнен, за 
исключением свиного поголовья. Произошло снижение по лошадям на 9%, крупному рогатому 
скоту на 6% и овцам на 10%». Особенно нетерпимое положение было в коневодстве – нет береж-
ного отношения к коню, сохраняются обезличка и варварское отношение к животным. Например, 
в «Кургановской» при вывозке зерна из глубинок на линейный пункт два колхозника убили ло-
шадь. Из 50 конематок абортировало 16 в «Советском Востоке», «Пахаре» и «Кургановской». Кор-
мовая база в ряде колхозов не создаётся. Так, в «Ивановской» до конца зимовки не хватало 250 ц 
грубых кормов, тогда как в «18-м Октябре» были их излишки, а обмен или покупка не производи-
лись.  На весеннюю посевную засыпали только 60% семян зерновых и бобовых. При этом в «Ива-
новской» влажность овса была 28%, ячменя – до 24%. Ремонт сельхозмашин проводил один «Па-
харь». Сессия обязала председателей колхозов и исполком устранить недостатки в подготовке к 
севу и в животноводстве. Общественное животноводство было определено одной из главных за-
дач развития колхозов и средством укрепления их экономики. Председателей колхозов в целом и 
лично К. Т. Юркина («Кургановская») и М. А. Рассанова («Трудовая семья») предупредили о том, 
что разбазаривание общественного скота  будет расцениваться как действия, направленные на 
ослабление колхозного хозяйства. Запрещён убой любого скота на фермах до выполнения госу-
дарственного плана поголовья. В 1947 г. каждый колхоз был обязан иметь не менее 4-5 дойных 
коров. Колхозы были обязаны в течение года законтрактовать не менее 150 голов молодняка у 
колхозников.  Сессия потребовала усилить контроль за содержанием лошадей, ликвидировать 
обезличку в их использовании, виновные в нанесении ущерба должны были немедленно рас-
сматриваться на общих собраниях колхозов. Должны быть выделены участки при фермах по 3-5 га  
для посадки кормовых культур. На весенний сев забронировать сено по 4-5 ц на лошадь. Потре-
бовали прекратить необоснованную замену животноводческих кадров. Решили подготовить в 
каждом колхозе к. р. с. для полевых работ не менее 50-60 голов по сельсовету. В каждом колхозе 
предписали организовать звенья высокого урожая зерновых и технических культур и картофеля, 
организовать агрономическую учёбу колхозников в школе РКШ.  
 18 апреля сессия снова говорила о весеннем севе (д. 30, л. 4-6). Семян было уже 84% зер-
новых, 50% льна, 60% картофеля и 72% многолетних трав. Вывезли  навоза 650 тонн из плана 1300 
тонн, и «Советский Восток» к этой работе не приступал. Подтвердили решения предыдущей сес-
сии. 
 5 июня сессия Совета обсудила вопрос о дорожном строительстве (д. 30, л. 7-8). Отмечено, 
что при ослаблении контроля со стороны исполкома и при попустительстве председателей колхо-
зов содержание дорог на территории сельсовета крайне не удовлетворительное. Проезд авто-
транспорта по тракту Буйское-Байса становится совершенно невозможным. «Ивановская» и «Со-
ветский Восток» не вывезли ни кубометра гравия и песка. В колхозах не выделены дорожные ре-
монтёры и не созданы постоянные дорожные бригады. Сессия обязала колхозы выполнить план 
дорожных работ, установленный райисполкомом. Заготовить и вывезти 80 кубометров лесомате-
риалов, 250 кубометров гравия и песка, построить вновь мост в Ивановском и трубу у Бушковского 
леса. За колхозами закрепили участки тракта. Что касается весеннего сева, то из плана 856 га по-
сеяли только 786 га из-за отсутствия семян. Предложили их изыскать и полностью посеять пло-
щадь до 15 июня. Не выполнялся план сырьевых заготовок. Так, «Советский Восток» сдал 23 л мо-
лока из плана 1116 л, «Ивановская» - 125 л из 1400 л, «Кургановская» - 175 л из 1360 л. Сессия 
предупредила председателей этих колхозов, что при не исправлении положения до 15 июня они 
будут привлечены к ответственности.  
 19 июля 1947 г. сессия Совета снова говорила о развитии общественного животноводства 
(д. 30, л. 10). Некоторые колхозы имели только по 2 фермы вместо 4-5 ферм по плану. Нужно было 
немедленно закупать скот у колхозников. Предложили колхозам укомплектовать фермы до 15 
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августа. «Советский Восток» сдал 150 л  молока, а «Трудовая семья» из плана мясопоставок 800 кг 
сдал 13 кг.  
 30 сентября 1947 г. сессия Совета снова вернулась к вопросу животноводства. Хлебопо-
ставки были выполнены – 4380 ц при плане 4253 ц. Но если «Агроном», «Советский Восток» «Тру-
довая семья» выполнили поставки досрочно, то «18-й Октябрь» их к 30 сентября ещё не выпол-
нил. Уборка завершилась полностью – 1484 га. План развития животноводства оказался сорван. 
Было 133 лошади вместо 158, к. р. с. – 78 голов вместо 136, 51 свинья вместо 57, 124 овцы вместо 
153. Обязали председателей колхозов выполнить план поголовья к 20 октября.  
 В 1948 г. в работе Совета, кроме обычных кампаний (сев, уборка, финплан) ключевым 
направлением было развитие общественного животноводства. О нём говорили на сессиях 23 мар-
та, 25 мая, 29 октября, а в увязке с полевыми работами – и на других сессиях (протоколы заседа-
ний исполкома за 1947-49 гг. не сохранились). 23 марта депутаты признали, что колхозы сельсове-
та «позорно сорвали выполнение государственного плана развития общественного животновод-
ства по всем видам скота в 1947 г.» (ф. 111, оп. 1, д. 31, л. 7-9). По лошадям план поголовья был 
выполнен на 79%, по к. р. с. – на 76%, по свиньям – на 43% и по овцам – на 65%. В январе-феврале 
1948 г. в колхозах пало 2 лошади (в «Пахаре» и в «Агрономе») и 15 поросят (все в «Агрономе»), а 
закупили на фермы на весь сельсовет 1 голову к. р. с. Большая бесхозяйственность допускалась в 
хранении и расходовании кормов. Дополнительную оплату труда по итогам работы животноводов 
не внедрили. Обязали исправить положение в течение года. Предложили создать в колхоза про-
изводственные бригады и закрепить скот за ними, а в бригадах – за конкретными людьми. Обяза-
ли  председателей колхозов организовать откорм скота, предназначенного для госпоставок, вве-
сти дополнительную оплату, организовать соцсоревнование. 24 апреля, обсуждая подготовку к 
посевной, сессия Совета обязала ликвидировать обезличку в уходе и использовании рабочих ло-
шадей, быков и коров, поставить слабых лошадей на усиленное кормление, подготовить не менее 
14 быков и коров для полевых работ (там же, л. 9об).  Этот вопрос снова встал на сессии 24 февра-
ля 1949 г. (там же, л. 19). Ни один колхоз план поголовья (кроме овец) не выполнил, была мала 
продуктивность скота, не сохранялся молодняк у колхозников, фураж и сено не бронировались, в 
«Пахаре», «Кургановской» и «Ивановской» тягло было побито.  Потребовали выполнить план в 
1949 г. и иметь минимум 5 голов сверх плана для сдачи государству и т. д.  
 Сессия 28 апреля 1949 г. обсудила работу исполкома в 1948 г. Не соблюдались конститу-
ционные сроки созыва сессий, не работали созданные депутатские комиссии, мало обсуждалось 
вопросов колхозного строительства и дисциплины труда в колхозах, слабо выполнялся план лесо-
заготовок, не были исполнены финансовый план и бюджет, сами депутаты имели налоговую за-
долженность (там же, л. 21-22). В 1949 г. долги сохранялись, о чём говорили на сессии 23 мая (там 
же, л. 22об-23). Особенно досталось колхозу «Пахарь». По займу из 5875 руб. собрали 100 руб., 
подоходного налога из 2310 руб. уплатили 500 руб., налог на холостяков совсем не собирался. 
Председатель колхоза И. А. Головизнин даже лично обещал уплатить не ранее июля. Уполномо-
ченные по займу не работали.  Председатель «Ивановского» лично задолжал 300 руб., председа-
тель «18-го Октября» – 600  руб.  Решили вызывать неплательщиков займа на исполком.  
 25 июня сессия Совета обсудила задачи по выполнению трёхлетнего плана развития жи-
вотноводства (д. 32, л. 3-4).  Хотя председатель «Агронома» В. Я. Романов заявил о том, что «план 
на колхоз спущен слишком велик», зав. райсельхозотделом А. Г. Губин дал всем отповедь: план 
реален. В колхозах на этот период не хватало до плана 21 головы к. р. с., 18 свиней и 605 голов 
птицы (по овцам план выполнили). Особенно отставали «Советский Восток», «Пахарь» и «18-й Ок-
тябрь», в которых не заготавливался силос, не ремонтировались и не строились фермы. 27 сен-
тября сессия вернулась к этому вопросу. План не был выполнен, больше всех отставал «18-й Ок-
тябрь» (там же, л. 8-9).  15 октября сессия отметила, что в «Советском Востоке» и «18-м Октябре» 
фермы так и не укомплектованы, в «Советском Востоке» и «Пахаре» так и нет свинарников, кор-
мами скот не обеспечен (там же, л. 10). Был дефицит рабочей силы. Председатель «Кургановской» 
А. А.  Охотин на сессии 16 июля жаловался в связи с задержкой уборки: «Все идут для поступления 
в районы, в школы и на заводы, а на колхозных полях остаются только старики да подростки». Его 
поддержал председатель «Пахаря» депутат И. А. Головизнин: «Трудовая дисциплина в ряде кол-
хозов расшатана, наблюдается текучесть молодёжи. Как их задерживать на период уборки? Этим 
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самым в колхозах нет той дисциплины» (там же, л. 5). Двойственной была роль Буйской МТС. МТС 
требовала от колхозов заготовку чурки для газогенераторов, отвод под комбайновую уборку толь-
ко соответствующих возможностям тогдашней техники участков и предпосевной вспашки полей 
на лошадях (там же, л. 5об). Колхозы же надеялись на МТС и даже не выполняли государственный 
план конского поголовья.  По хлебозаготовкам Тарасовский сельсовет был в августе на 14 месте в 
районе из 15 возможных (там же, л. 7).  
 Другим слабым местом оставалось выполнение бюджета. Говорили о срыве финплана 
практически на каждой сессии. За 10  месяцев 1949 г. при плане доходов 58400 руб. собрали 
41760 руб., из плана расходов 55900 руб. ассигновали 3758 руб. Колхозы не уплатили 9000 руб. 
подоходного налога. Не платили даже лично председатели колхозов И. А. Головизнин (487 руб.), 
П. Р. Комиссаров (480 руб.), депутат сельсовета А. И. Верещагин (732 руб.) (там же, л. 12). Хрониче-
ски не финансировались школы и Тарасовская изба-читальня. Работу последней сессия 29 декабря 
1949 г. признала неудовлетворительной, но и финансирование составило по году 74% плана (там 
же, л. 13). В Луначарской школе в  первом полугодии 1949-50 учебного года было плохое снабже-
ние оборудованием, дровами и керосином, особенно для самих учителей. Отсеялись 4 ученика. О 
том же говорила и депутат сельсовета, зав. Ивановской школой Антонида Сергеевна Опалева (но 
успеваемость и посещаемость у неё были 100%).  Та же картина была и в Тарасовской школе (там 
же, л. 17об).   
 Естественно, что при отчёте Н. А. Рассанова на сессии 23 ноября работа исполкома в 1949 г. 
была признана «совершенно не удовлетворительной». По-прежнему не работали депутатские 
комиссии, депутаты и исполком не интересовались трудовой дисциплиной в колхозах и пр. (там 
же, л. 11-12).   
 10 января 1950 г. исполком установил размер самообложения в размере 20 руб., 40 руб. с 
единоличника, а всего сумма составила 5580 руб. Все средства предназначались для постройки 
дома для учителей (д. 46, л. 2). 10 января 1951 г. на исполкоме выяснилось, что средства ушли на 
ремонт школ. На 1951 г. самообложение установили в том же размере, всего 5910 руб. 75% 
направили на ремонт школ и 25% на ремонт медпункта (д. 46, л. 18). Аналогичные решения при-
нимались и в последующие годы. 
 14 марта исполком указал председателям колхозов «Кургановская» и «Пахарь» на «без-
душное отношение к выполнению животноводческой продукции» и потребовал от них  выполнить 
поставки с недоимками прошлых лет (д. 46, л. 6). 29 марта 1950 г. депутаты снова констатировали  
срыв планов развития животноводства, особенно в «Ивановской», «Кургановской» и «18-м Октяб-
ре».  В первом квартале уже пало 4 лошади, половина из них в «Пахаре».  По к. р. с. план не был 
выполнен в «Ивановской» на 13 голов, в «18-м Октябре» на 14 голов, в «Советском Востоке» на 12 
голов; по свиньям план не был выполнен в «Ивановской» на 16 голов, в «Кургановской» на 21 го-
лову, в «18-м Октябре» на 17 голов. По птице план был выполнен на 11%.  Кормов не хватает, к 
скармливанию они не готовятся, скот содержится скученно, продолжается падёж (4 лошади, 2 ко-
ровы и 5 овец). Сессия обязала колхозы выполнить план поголовья к 1 мая (д. 32, л. 18-19).  10 ап-
реля исполком констатировал срыв планов дорожного строительства. Зимой колхозы имели план 
заготовки 100 кубометров камня и вывозки 135 кубометров, но ни один из них к работе не при-
ступал. Потребовали «усилить работу по дорожному строительству в период до 15 мая», а с 15 
мая приступить к ремонту дорог, в каждом колхозе организовать бригады (д. 46, л. 7).  10 мая ис-
полком рассмотрел ход весеннего сева и признал его в ряде колхозов неудовлетворительным. 
Так, сельсовет по району занимал 12-е место. «18-й Октябрь» из плана 112 га посеял пока 6 га, а 
«Советский Восток» посеял 50% плана (96 га). Тракторный отряд №13 Буйской МТС плохо органи-
зовал работу, нормы выработки не выполнялись.  На том же заседании говорили о подписке на 
заём. Из плана 42 тыс. руб. подписали на 32 тыс. руб., но собрали 545 руб. В «18-м Октябре» и 
«Агрономе» подписку распространили на 50% (д. 46, л. 8). 30 мая  и 17 июня депутаты говорили о 
бюджете, особенно по сбору средств госзайма. 70% собранных средств шли в бюджет сельсовета.  
Между тем сельсовет был на 14-м месте в районе по сбору средств займа.  Задерживалась зар-
плата учителям, медработникам и культурным работникам (д. 32, л. 26-27).   
 В 1950 г. семь колхозов сельсовета были сведены в три укрупнённых колхоза.   
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 27 июня Буйский райисполком утвердил слияние «Трудовой семьи» и «Пахаря» в колхоз 
«Заря коммунизма» (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 146). Председателем был избран Михаил Александрович 
Рассанов из Покровского. 
 3 июля райисполком утвердил слияние «Советского Востока» и «Агронома» в колхоз «Та-
расовская» (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 151об). Председателем был избран Василий Степанович Питер-
ских из «Советского Востока».  
 3 июля райисполком утвердил образование колхоза «Родина» (с центром в Александров-
ском) путём слияния колхозов «Александровская» Чамского с/с, «18-й Октябрь» Тарасовского с/с 
и «Шахтёр» (поч. Победа Адовского с/с) (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 151об). Председателем был избран  
Владимир Георгиевич Неганов,1924 г. р. Он был уроженец д. Зоткино Чамского сельсовета, фрон-
товик. Впоследствии – управляющий отделениями в совхозах «Буйский» и «Лебедёвский», работ-
ник Уржумского ДОКа. В 1951 г. колхоз получил по акту 1627,64 га земли (ф. 98, оп. 1, д. 43, л.72).   
26 августа исполком сельсовета  удовлетворил просьбу жителей Александровского и Победы о 
включении их починков с состав Тарасовского сельсовета (ф. 111, оп. 1, д. 46, л. 11). 29 октября 
сессия Тарасовского сельсовета ходатайствовала перед райисполкомом о передаче колхоза в со-
став сельсовета. В Александровском жило 240 человек, в Петрове – 185 человек и в Победе – 89 
человек (ф. 111, оп. 1, д. 32, л. 35об).  
 3 июля райисполком утвердил слияние «Ивановской» и «Кургановской» в колхоз им. С. М. 
Кирова (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 151об). Председателем был избран Кузьма Тимофеевич Юркин из 
Кургана.  18 августа общее собрание колхозников решило переименовать это хозяйство в «Память 
Кирова», и это решение утвердил райисполком 14 декабря 1950 г. (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 249).  В 
1951 г. колхоз получил по акту 1309,87 га земли. Центр был определён в Ивановском (ф. 98, оп. 1, 
д. 43, л. 70). 
 7 сентября 1950 г. райисполком утвердил слияние «Зари коммунизма» и «Тарасовской» в 
колхоз «Правда» (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 189об). Председателем был избран М. А. Рассанов.  В 1951 г. 
колхоз получил по акту 2270,8 га земли. Центр был определён в Тарасовском (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 
71).  
 В январе 1955 г. все колхозы сельсовета были объединены в колхоз «Правда». Общее со-
брание колхозников переименовало его в «Маяк». Уржумский райисполком утвердил это реше-
ние 2 декабря 1955 г. (ф. 1, оп. 1, д. 204, л. 111). 27 января 1955 г. председателем колхоза был 
утверждён бывший зав. Буйским районным управлением культуры Борис Михайлович Заболот-
ских (см. о нём во введении). 
 5 июля с ходу на исполкоме обсудили ход полевых работ в «Тарасовской». Из плана взмё-
та пара 224 га сделали 187 га. В колхозе было 22 лошади и 5 тягловых быков,   но   председатель  
направил их «на второстепенные работы». Не вели подготовку к уборке – не подготовили ни мо-
лотильные тока, ни уборочный инвентарь (ф. 111, оп. 1, д. 46, л. 9). 17 июля на исполкоме обсуж-
дали колхоз «Родина». К закладке силоса там не приступали. Указали В. Г. Неганову, что «имеется 
достаточно силосной массы в лесах», и «осудили его вредную практику», и пригрозили вызвать на 
исполком райсовета (д. 46, л. 10). Одновременно указали им. С. М. Кирова на  низкие темпы сено-
уборки (86 га из плана 176 га). Равным образом не были готовы к жатве (не отремонтированы 
жатки, тока и зерносклады, нет мешкотары) (д. 46, л. 10). 29 июля сессия Совета снова говорила о 
животноводстве. План не был выполнен ни одним колхозом ни по одному виду скота (ф. 111, оп. 
1, д. 32, л. 30). 20 августа исполком обсуждал ход озимого сева в колхозе им. Кирова. Из плана 268 
га было посеяно 20 га, то есть 8%. Сев проводили вручную. Указали и проч. (д. 46, л. 11). На 30 ав-
густа «Родина» из 1060 ц хлебозаготовок выполнила 354 ц, «Память Кирова» из 950 ц выполнил 
408 ц, а к уборке яровых и не приступили. Сев озимых в Кургане выполнили на 30%, не приступили 
к уборке льна. Грозили В. Г. Неганову и К. Т. Юркину более строгими мерами воздействия и обяза-
ли все колхозы приступить к  уборке яровых и технических культур (д. 46, л. 12).  В сентябре сель-
совет был на последнем месте в районе по хлебозаготовкам (д. 32, л. 34).  7 октября исполком 
рассматривал ход уборки в «Правде». Из 1001 га на этот день убрали 716 га зерновых (71% плана), 
31 га льна из плана 36 га, а картофеля – 6% площади. М. А. Рассанов допустил срыв работ, так как 
«всё население занимается копкой своих огородов». Из плана хлебопоставок 2456 ц сдали хлеба 
2142 ц (д. 46, л. 13).  29 октября сессия указала М. А. Рассанову и К. Т. Юркину на безответственное 
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отношение «Правды» и «Памяти Кирова» к состоянию животноводства и обязала их к 1 ноября 
укомплектовать фермы за счёт покупки всех видов скота, прекратить забой скота и его продажу на 
рынке, обеспечить заготовку силоса и соломы из-под комбайна, создать животноводческие бри-
гады из лучших колхозников и подобрать плотницкие бригады (д. 32, л. 36об). 25 ноября Н. А. Рас-
санов отчитался о работе исполкома в 1950 г. Упрёки и замечания были прежними, хотя все хо-
зяйственно-политические кампании (кроме обмолота) сельсовет выполнил (там же, л. 38).  Бюд-
жет 1950 г. не был выполнен. Из лана доходов 83900 руб. собрали 68200 руб. Из плана расходов 
по народному образованию из плана 45 тыс. руб. израсходовали 33 тыс., по медпункту из 4500 
израсходовали 4000 руб., по избе-читальне – 6500 из 7900 руб., по интернатам – 800 из 6300 руб., 
по самому сельсовету – 10500 из 12600 руб.  (д. 46, л. 17об-18).  
 5 февраля 1951 г. исполком снова грозил К. Т. Юркину вызовом на райисполком за неудо-
влетворительную подготовку к севу (д. 46, л. 19). На исполкоме 28 февраля ему же грозили тем же 
за срыв плана развития животноводства, за падёж скота. Только в январе в «Памяти Кирова» пало 
4 овцы и поросёнок (д. 46, л.  20). Исполком 10 марта отметил «бездарное отношение»  всех трёх 
колхозов к выполнению плана животноводства и заготовок (там же, л. 20об).   
 28 февраля сессия рассмотрела работу школ. В Луначарской школе не было охвачено все-
обучем 3 человека. В первом полугодии учащиеся пропустили 1900 дней. Как объяснил директор 
школы, это было связано с эпидемией кори и с тем, что у них отсутствовала одежда и обувь. По-
мещений не хватало, не было физкультурной площадки. Сессия предложила исполкому купить 
дом под квартиры учителей и арендовать 2 здания для Луначарской НСШ (д. 45, л. 4-5).   
 Сессия 23 марта снова рассмотрела дела в животноводстве. Во всех колхозах фермы были 
завалены навозом, значительная часть скота ниже средней упитанности. На фермах, как правило, 
не было кормушек, корм сваливали прямо на навоз. Лошади часто не чистились. План приплода 
не выполнялся, контрактация не производилась, ферм не хватало. Скот не выгонялся на прогулки, 
«не дышит свежим воздухом и не имеет той резвости, которая должна быть». Обязали выполнить 
план поголовья к 1 мая (д. 45, л. 6-7).  16 апреля исполком снова говорил о срыве поставок про-
дукции животноводства, особенно молока, яйца и свинины.  Обязали председателей выполнить 
план квартала с недоимками прошлого года к 1 мая и запретили расход молока на внутрихозяй-
ственные нужды (д. 48, л. 5об).  
 19 апреля Буйский РИК рассмотрел вопрос о работе Тарасовского сельсовета. Отмечено, 
что сессии созывались с нарушением конституционных сроков, вопросы не готовились как следует 
к обсуждению, сессия, намеченная на 14 апреля, сорвалась из-за неявки депутатов. Депутаты и 
актив к работе не привлекаются. Колхозы неорганизованно вступили в весенний сев. Семена ока-
зались не кондиционными. Звенья выращивания кормовых культур не были созданы, и семян 
этих культур в колхозах нет. План зимней вывозки навоза не был выполнен.  Подкормили  всего 
38   га   озимых.   Агротехническая   учёба   в   колхозах   не   была   организована. План  развития 
животноводства не выполняется, скот заканчивает зимовку в жутких условиях. Выполнение бюд-
жета срывается, школы не финансируются, агитационно-массовая работа не ведётся. Райисполком 
указал Н. А. Рассанову на эти недостатки и потребовал исправить положение (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 
95-98).  
 21 апреля исполком вспомнил о расстиле льна в колхозах. «Память Кирова» разослала все-
го 6 га, «Правда» - 8 га. «В этих колхозах тресты в кладницах лежит очень много, если её сейчас не 
расстелить, её превратят мыши в труху» (ф. 111, оп. 1, д. 48, л. 6).  18 июня исполком рассмотрел 
ход дорожного строительства и пригрозил председателю «Родины» В. Г. Неганову вызовом на 
райисполком за срыв работ (д. 48, л. 8об).  Сессия 28 июня рассмотрела итоги весеннего сева. По-
сеяли 86% плана – 1303 га из 1517 га. «Память Кирова» посеяла 84%, «Правда» - 86%, «Родина» - 
88% плана. Ни один колхоз не выполнил планы сева технических культур (50 га вместо 80 га) и по-
садки картофеля (66 га вместо 134 га). В основном сорвали сев из-за нехватки семян. Решили не 
досеянную площадь 214 га засеять озимыми, вместо 950 га провести осенний сев на 1160 га (д. 45, 
л. 12).  7 июля исполком снова говорил о срыве плана животноводства. Обязали колхозы уком-
плектовать свинофермы к 1 октября, закупить птицу на инкубаторной станции, отобрать скот для 
нагула и вести строительство ферм, полностью заложить по плану силос и сено (д. 48, л. 9об). 19 
сентября сессия снова отметила срыв выполнения плана  по животноводству.  Из плановых 457 
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голов к. р. с. имелось 331, из плана 345 свиней имелось 334, по овцам было перевыполнение (539 
при плане 450), а по птице было 1800 голов при плане 4500. Решили укомплектовать фермы до 25 
сентября путём контрактации, план по птице выполнить к 1 января 1952 г. (д. 45, л. 16-17).  Сессия 
22 октября отметила положительные сдвиги в животноводстве. «Память Кирова» построил сви-
нарник, коровник и овчарню, колхоз «Правда» - коровник, овчарню и птичник, «Родина» - свинар-
ник, скотный двор и отремонтировал конный двор. Но новые фермы не были утеплены, даже не 
во всех фермах были навешены двери. Обязали свести скот в новые фермы к 5 ноября (д. 45, л. 
18).  17 ноября исполком рассмотрел ход лесозаготовок в колхозе «Память Кирова». Колхоз вывел 
вместо 6 человек 5 пеших, а конные совсем не работали, так как в колхозе не хватало тягла. Указа-
ли К. Т. Юркину на его безответственность и обязали немедленно выслать 1 пешего и коней (д. 48, 
л. 17об). Тот же вопрос поставили на сессии 22 ноября. Вместо 21 человека в лесу работали 18, 
вместо 8 лошадей работали 5 лошадей. «Память Кирова» решение исполкома не выполнил. Обя-
зали колхозы вывести рабочую силу в лес, грозя привлечением к ответственности за срыв лесоза-
готовок (д. 45, л. 19).  
 22 декабря сессия отметила срыв исполнения бюджета. По доходам его выполнили на 
77,5%, по расходам на 70%. Школы были профинансированы на 68%, изба-читальня – на 77%, 
медпункт – на 90%, сельсовет – на 88%, интернат – на 26%. Особенно плохо собрали заём и налог с 
холостяков (д. 45, л. 20-21). 
 26 января 1952 г. сессия снова обсуждала положение в животноводстве. Ситуация не из-
менилась. 14 февраля говорили о подготовке колхозов к весенней посевной кампании. Депутат В. 
И. Опалев отметил, что в колхозах не хватает трактористов. В частности, троих – в «Памяти Киро-
ва».  Необходимо выделять людей на курсы. Депутаты отметили, что в результате невыполнения 
плана весеннего сева 1951 г. и низкой урожайности колхозы не обеспечили повышения натураль-
ной оплаты трудодня колхозников. Борьба за высокие урожаи не ведётся (д. 50, л. 4).   
 26 апреля Буйский райисполком по жалобам колхозников рассмотрел результаты ревизии 
в «Правде».  В колхозе грубо нарушался устав сельхозартели, счётно-ревизионная работа была 
поставлена неудовлетворительно. Документы были запутаны. Заведующие фермами халатно от-
носились к своим обязанностям. В 1951 г. пало 18 голов к. р. с., 31 свинья, 245 кур. Было сквашено 
302 литра молока. Часть павшего скота даже не вскрывалась ветеринарами. Никто не был наказан 
за причинённый колхозу ущерб. Денежный доход в 1951 г. был занижен и т. д. Райисполком 
предложил снять с работы  счетовода Семячкина и привлечь виновных к материальной ответ-
ственности (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 133об-134).  
 По итогам года снова не выполнили ни план доходов бюджета, ни план поголовья скота. 
 1953 и 1954 годы прошли под знаком дождливых летне-осенних сезонов, и много внима-
ния сельсовет уделял текущим вопросам сева и уборки. 
 31 января 1953 г. сессия Совета рассмотрела итоги работы школ. Директор Луначарской 
НСШ О. З. Мартынова доложила о том, что из 155 учащихся не успевают 21, не  охвачены   все  
обучем 3 и отсеялся из 5-го класса 1 ученик. В школе не организованы горячие завтраки.  Их  180  
кубометров дров подвезли 107 кубометров. Особенно слабая успеваемость по русскому языку и 
математике. Причина в том, что учителя русского языка и начальных классов «медленно пере-
страиваю свою работу в свете трудов т. Сталина по вопросам языкознания, мало проводят практи-
ческих упражнений и тренировочных работ, плохо проводят учёт знаний. Мало проводят допол-
нительных занятий с отстающими». Учителя математики «мало развивают логическое мышление 
учащихся, мало уделяют внимания трудным разделам программы, мало решают текстовых задач, 
мало прививают практические навыки учащимся». Пришкольный участок не используется для 
учебно-опытных целей.  Учителя истории «мало увязывают материал с жизнью, с  историческими 
решениями XIX съезда партии». Сам директор и завуч мало контролируют учителей. Слаба работа 
педколлектива над повышением своей квалификации и идейно-теоретического уровня. Школа 
слабо работает с родителями. В Ивановской школе из 50 учащихся не успевали 5, в Тарасовской 
успеваемость была 92%.  В школах, как говорили депутаты В. Г. Неганов, Ф. Н. Щинов, Н. А. Расса-
нов, плохая дисциплина, у детей низкая культура. Сессия обязала исполком и колхозы подвезти 
дрова к школам и домам учителей, организовать в школах с 2 февраля горячие завтраки, подвоз 
детей в плохую погоду колхозным транспортом, помочь в обработке пришкольных участков,  чаще 
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проводить родительские собрания. Учителей обязали «шире и систематически практиковать про-
ведение производственных экскурсий для учащихся на электростанции, МТС, колхозы», мобили-
зовать учителей на проведение агитационно-массовой работы и «разъяснение решений XIX съез-
да партии и гениального труда т. Сталина «Экономические проблемы социализма в СССР» (д. 50, 
л. 21-23).  
 13 февраля 1953 г. Буйский райисполком обсудил выполнение финплана Тарасовским 
сельсоветом. На 1 февраля план мобилизации средств был выполнен на 7,3%, сбор сельхозналога 
составил 7,3%. Подоходный налог в январе вообще не поступал.  Совершенно не собиралась под-
писка по займу (55% шло в местный бюджет). Долг по заработной плате за январь достиг 13300 
руб. Указали Н. А. Рассанову на его бездеятельность (ф. 98, оп. 1, д. 50, л. 28).  
 3 марта 1953 г. сессия снова обсуждала проблемы животноводства. Положение признали 
очень тяжёлым: не хватало кормов, не следили  за условиями содержания. С начала года в «Памя-
ти Кирова» пало 1 голова к. р. с., 1 овца и 2 свиньи. В «Правде» пала 1 к. р. с., 1 овца и 20 свиней, 
так как в свинарнике было грязно и сыро. В «Родине» пало 1 к. р. с., 1 свинья и 6 овец, поскольку 
овцы «находились в скученном и истощённом состоянии». Сессия обязала колхозы организовать 
реальное соцсоревнование, приступить к контрактации и заполнить фермы (д. 63, л. 4-5).  29 мая 
сессия обсудила ход сева. На этот день из 1578 га зерновых посеяли 1407 га, из 22 га корнеплодов 
– 3 га, из 53 га технических культур – 23 га, из 140 га картофеля – 26 га. Трактора простаивали из-за 
неисправностей, особенно гусеничный «НАТИ» в «Родине». Обязали закончить сев к 5 июня. Яро-
вой клин составлял в «Памяти Кирова» 431 га, в «Правде» - 690 га и в «Родине» - 457 га (д. 63, л. 
7об-8). 15 июня исполком указал председателям колхозов на безответственное отношение к до-
рожным работам и обязал сделать их до начала сенокоса, до 20 июня (д. 64, л. 10). 10 июля был 
утверждён план участия в дорожных работах на 1954 год. В «Памяти Кирова» - 44 человека и 28 
лошадей. в «Правде» – 81 человек, 43 лошади и 2 автомашины, в «Родине» - 80 человек, 17 лоша-
дей и 1 бык. В списки внесли мужчин 18-45 лет и женщин 18-40 лет (д. 64, л. 12). В 1955 г. «Память 
Кирова» выделяла 33 человека, 14 лошадей и 1 автомашину; «Правда» - 50 человек, 55 лошадей и 
1 автомашину; «Родина» - 53 человека, 1 автомашину (д. 64, л. 27об). На 1956 г. объединённый 
колхоз выделял 163 человека, 24 лошади и 3 автомобиля (д. 68, л. 10об).  
 27 июня 1953 г. исполком отметил, что только колхоз «Правда»  выполняет план закладки 
раннего силоса. Заготовил 60 тонн. Указали К. Т. Юркину и В. Г. Неганову. Всего задание было по 
силосу 100 тонн в «Памяти Кирова», 140 тонн в «Правде» и 110 тонн в «Родине». Обязали выпол-
нить план к 10 июля (д. 64, л. 11). 28 июля сессия указала председателям на неудовлетворитель-
ный ход уборки ржи. Комбайны в уборку включились частично. В «Памяти Кирова» из 6 конных 
жаток работали 4, и животноводам дали задание выжать вручную по 0,7 га. В «Правде» из 8 жаток 
работали 2, так как вовремя не привезли запчасти из Молотовска (Нолинска). В «Родине» из 8 жа-
ток работали 5, а 3 были полностью изношены. В жатку впрягали 3 лошадей, и их не хватало ни 
для одновременной работы всех машин, ни для организации двухсменной работы (д. 63, л. 10-11). 
Впрочем, уборку завершили в срок. Хуже шли поставки продукции животноводства. «Память Ки-
рова» должна была поставить 5159 кг мяса, 14194 литра молока, 16103 шт. яйца, 258 кг шерсти; 
«Правда» - 8852 кг мяса, 30179 л молока, 29805 шт. яйца и 442 кг шерсти; «Родина» - 5524 кг мяса,  
18832 л молока, 19613 шт. яйца и 276 кг шерсти. Темпы сдачи были низкими (д. 63, л. 15об). Такое 
положение сложилось объективно. 31 октября сессия обсуждала положение на фермах.  Годовые 
планы по к. р. с. «Память Кирова» выполнил на  48%, по овцам – на 57%, по свиньям – на 59%; со-
ответственно «Правда» - на 62%, 79% и 54%, «Родина» - на 60%, 76% и 90%. Очень низкой была 
продуктивность скота. На фуражную корову за 9 месяцев получили 600 кг молока (д. 63, л. 16-17). 
18 ноября исполком указал К. Т. Юркину на необходимость выполнять план лесозаготовок: «Па-
мять Кирова» была обязана выслать в лес 8 пеших и 3 конных, но не выслала никого. Пригрозили 
райисполкомом (д. 64, л. 17). 12 февраля 1954 г. исполком обязал все колхозы вывести людей в 
лес: в «Памяти Кирова» из 9 человек работали 5, в «Правде»  - 6 из 9, в «Родине» - 7 из 10 (д. 64, л. 
21об). 
 Бюджет сельсовета в 1953 г. был исполнен по доходам на 92,5% и по расходам на 91,6%. 
Не поступило 2032 руб. подоходного налога с колхозов, 646 руб. – с населения, 759 руб. налога на 
холостяков и 466 руб. займа. Ивановскую школу профинансировали на 60%, Тарасовскую – на 
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79,8%, Луначарскую – на 88,7%, медпункт – на 100%, избу-читальню – на 92,2% и сельсовет – на 
97,7% (д. 63, л. 20об).  
 25 февраля 1954 г. сессия обсудила задачи животноводства в свете решений сентябрьского 
(1953 г.) Пленума ЦК КПСС. План 1953 г. был сорван. На 1954 г. план был доведён увеличенным. 
Так, в «Памяти Кирова» - 90 голов к. р. с., 150 свиней, 130 овец, 300 кур-несушек и 45 лошадей. В 
«Правде» - 145 голов к. р. с., 250 свиней, 250 овец. 400 кур-несушек и 105 лошадей. По «Родине» 
цифры не приведены. Сессия потребовала не просто выполнить план поголовья, но и план про-
дуктивности (д. 63, л. 26-27). Сев 1954 г. снова затянулся. На 25 мая посеяли на 1156 га из плана 
1489 га: стояла дождливая погода, не хватало семян, простаивали трактора из-за отсутствия при-
цепщиков, которых для МТС готовили колхозы (д. 64, л. 31). Впрочем, к началу июня сев заверши-
ли. Уборка затягивалась по тем же причинам, что и в 1953 г. В «Правде» работали 2 комбайна, ко-
торые к 29 июля убрали всего 75 га, и 1 конная жатка с полной нагрузкой убрала 85 га. Предстояло 
же убрать 1055 га, в «Памяти Кирова» - 643 га, в «Родине» - 695 га (д. 63, л. 34). Интегрированные 
результаты объединённого колхоза «Правда» за 1954 г. были следующие. Урожайность зерновых 
– 5,59 ц/га. От коровы надоили 846 литров молока, от овцы настригли 2,7 кг шерсти, курица-
несушка дала 34 яйца. Сметы была исполнена на 57,5%. Крайне низкими были доходы от живот-
новодства. Много средств прошло мимо Госбанка. Слабо велось строительство ферм (ф. 98, оп. 1, 
д. 64, л. 36). 
 В 1954 г. бюджет по доходам был исполнен на 102,9% и по расходам – на 91,5%. Школы 
профинансировали на 88%, избу-читальню – на 89% (ф. 111, оп. 1, д. 63, л. 39).  
 На сессии 14 февраля 1955 г. Б. М. Заболотских назвал положение с денежными средства-
ми «Правды» критическим. В первом квартале колхоз не начинал платить подоходный налог, все-
го был должен 10400 руб. В бюджет сельсовета собрали 9000 руб. при квартальном плане 38600 
руб. (д. 67, л. 3). 10 апреля исполком рассмотрел состояние животноводства в колхозе. Колхоз не 
имел грубых кормов, особенно сена (д. 68, л. 6об). 25 мая колхоз был должен 7 тыс. руб. подоход-
ного налога. Средств по займу собрали 7800 руб. при годовом плане 45525 руб. (д. 67, л. 9). 3 де-
кабря на сессии отчитались в том, что доходы выполнили на 102,1%, а расходы – на  90,3%. Школы 
профинансировали на 87%, избу-читальню – на 98% (д. 67, л. 14об). 26 сентября сессия указала Б. 
М. Заболотских не неудовлетворительное руководство уборкой яровых культур и обязала впредь 
не допускать халатного отношения к работе (д. 67, л. 12). Сессия 28 октября снова рассмотрела 
вопрос о животноводстве. План поголовья к. р. с. и свиней был выполнен на 100%, по овцам – 
94,2%, по птице – 90%.  От коровы с начала года надоили уже 1150 кг молока. В целом работа бы-
ла признана неудовлетворительной, особенно по продуктивности (д. 67, л. 13-14).  
 В 1956 г. весенний сев составлял 1360 га яровых, 120 га картофеля, 15 га корнеплодов.  Ку-
курузу высаживали из торфоперегнойных горшочков (д. 67, л. 21). 25 декабря снова говорили о 
животноводстве. План не был выполнен, фермы были плохо подготовлены к зимовке, ожидался 
падёж из-за плохого ухода и дефицита кормов. Продуктивность коров выросла – с начала года от 
каждой надоили 1400 литров (д. 67, л. 24-25).  
 28 декабря 1957 г. состоялась отчётная сессия Совета. Она указала исполкому на наруше-
ние конституционных сроков созыва сессий, на недостаточное количество заседаний исполкома, 
неаккуратное ведение протоколов, отсутствие рассмотрения в Совете работы  колхоза и учрежде-
ний. Колхоз в  этом году выполнил все планы. Бюджет сельсовета впервые был исполнен на 100%.   
Н. А. Головизнин отметил, что имеются неграмотные и малограмотные, и предложил организо-
вать вечернюю школу. Необходимо было заставить работать «бродящих» граждан (д. 85, л. 9-10). 
29 марта исполком решил организовать закупку молока у колхозников. Был доведён план 40 ты-
сяч литров. Решили заключать договора на сдачу молока не менее 250  литров с коровы и 150 
литров с первотёлки (д. 86, л. 17об).  
 В 1958 г. полевые работы шли полным ходом, без прежних проблем. Все уборочные ма-
шины и тракторный парк были переданы из МТС в хозяйства. Б. М. Заболотских по этому поводу 
говорил на сессии 25 августа 1958 г.: «Только одно плохо, что РТС сейчас не стала чувствовать за 
собой никакой ответственности. Механики, которые закреплены за колхозами, редко бывают в 
колхозах, а поэтому, если сломается трактор или комбайн, то не один раз приходится звонить по 
телефону, чтобы вызвать того или иного работника РТС» (д. 85, л. 14). 14 февраля 1958 г. была со-
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здана добровольная пожарная дружина сельсовета в составе 8 человек (д. 86, л. 13). 27 августа 
1958 г. исполком утвердил инструкторов для всеобуча населения по противоатомной защите и 
рекомендовал колхозу создать кассу взаимопомощи, со вступительным взносом не менее 5 руб. и 
выделении дотации в виде двухпроцентного фонда колхоза (д. 86, л. 19-20).  
 В 1958 г. колхоз «Маяк» был присоединён к колхозу им. М. В. Фрунзе (с. Буйское). 13 фев-
раля 1959 г. райисполком принял решение об укрупнении Буйского сельсовета (ф. 1, оп. 1, д. 233, 
л. 111). Последняя сессия Тарасовского сельсовета состоялась 10 февраля 1959 г. Обсудили вопрос 
об объединении сельсоветов и единогласно высказались за укрупнение Буйского сельсовета за 
счёт Тарасовского, Лебедёвского и Пустопольского сельсоветов (д. 85, л. 12). Последнее заседание 
исполкома состоялось 1 марта 1959 г. (д. 86, л. 30). С 1969 г. территория перешла в Лебедёвский 
сельсовет.  
 На 1 января 2009 г. в Тарасовском было 8 дворов с 27 жителями, в Луначарском – 42 двора 
с 98 жителями, в Кургановском – 10 дворов с 34 жителями, в Ивановском – 4 двора с 7 жителями, 
в Покровском постоянное население отсутствовало. 
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Чамский сельский Совет 
 
 Был образован в составе Уржумской волости. Ранее территория сельсовета входила в со-
став Мазарской и Буйской волостей. Территория сельсовета была расположена в бассейне двух 
левых притоков р. Буй, имеющих одинаковое название Чамки.  
 Похозяйственные книги колхозов сохранились с 1940 г., протоколы заседаний Совета – 
только с 1947 г. Списки председателей колхозов даны по документам ф. 1, оп, 2.  На 1 апреля 1936 
г. – д. 8, л. 33; на 1 апреля 1942 г. – д.  19, л. 100об; на июнь 1944 г. – д. 28, л.  5-6.  
 По переписи 1926 г., в сельсовете было 12 населённых пунктов с 437 дворами и 2119 жи-
телями. 
 Деревня Петрушино стоит в среднем течении нижней Чамки. По данным райисполкома 
1964 г., деревня возникла в 1838 г (ф. 1, оп. 1, д. 349).  В деревне была начальная школа (закрыта в 
1977 г.). Открылась изба-читальня, которую райисполком в 1964 г. перевёл в Мари-Шуэть (ф. 1, оп. 
1, д. 346, л. 116).  Открылся клуб, который в 1970 г. перевели в Зоткино.  23 июля 1946 г. райиспол-
ком решил открыть здесь Чамский колхозный роддом (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 60). После войны в де-
ревне были открыты Чамский медпункт и трахоматозный пункт (первым заведующим был Пётр 
Иванович Веприков); в 1977 г. ФАП был переведён в Зоткино. 1 сентября 1955 г. открылась Петру-
шинская библиотека. Первой заведующей была Клавдия Афанасьевна Шешукова. Сессия сельсо-
вета 1 декабря 1955 г. просила Буйский РИК разрешить строительство здания библиотеки, потому 
что она открылась в арендованном доме без всяких условий для нормальной работы (ф. 112, оп. 
1, д. 86, л. 18об). В 1974 г. библиотеку перевели в Зоткино.  
 На 1 января 1927 г. было 89 дворов с 433 жителями (мари – 136).  В отдельные населённые 
пункты тогда были выделены Петрушинская мельница -  1 двор с 5 жителями и кордон Петрушин-
ский – 1 двор и 2 жителя.  (По состоянию на август 1931 г. мельница принадлежала коммуне 
«Светлана» соседнего Федорищевского сельсовета – ф.  1, оп. 1, д. 52а, л. 153). На 1 января 1940 г. 
в деревне было 82 двора и 356 жителей, в том числе 2 единоличных двора с 9 жителями. Русское 
население составляло 46 дворов и 212 человек, марийское – 15 дворов и 126 человек, татарское – 
5 дворов и 27 человек (ф. 112, оп. 1, дела 5-7 и 14).  Русские домохозяева имели фамилии Забо-
лотских (16), Горбунов (6), Морозов (5), Неганов (5), Бушмелев (4), Буторин (3), по одной семье – 
Олюшин, Пигозин, Скворцов, Черезов и Шихов. Марийское население носило фамилии Курочкин 
(8), Лебедев (7), Соколов (3), Антышев и Ештыганов (по 2) и по одной семье – Кашин, Масленни-
ков, Милютин, Очаев,  Полотаев, Рыбаков, Шабриков, Щелчков, Ямбаев. Татары носили фамилии 
Маркеев (2), Исламов, Мустафин и Шарпеев.  
 Деревня была велика и неофициально делилась на Верхний и Нижний концы. В деревне 
было три колхоза. Два колхоза было интернациональными по составу, а один – национальным. 
Колхоз «Наука» был организован 14 декабря 1932 г. В 1936 г. колхоз имел 372,51 га пашни (ф. 1, 
оп. 1, д. 83, л. 48об). С момента организации председателем был Пётр Тихонович Неганов (1895-
14.01.1942, сержант, пропал без вести), затем он был рядовым колхозником, и 17 января 1942 г. 
он был мобилизован в РККА.  В 1937 г. был избран председателем Алексей Семёнович Заболот-
ский (1910-?),  25 июля 1941 г. также ушедший в РККА (после войны был бригадиром в Петрушин-
ских колхозах).  
 Колхоз «Автобус» был организован в 1934 г. В 1936 г. имелось 414,87 га пашни (ф. 1, оп. 1, 
д. 83, л. 49). С 1 марта 1936 г. его председателем был Дмитрий Иванович Курочкин (1894-?),  затем 
рядовой колхозник, 1 сентября 1941 г. призванный в РККА. С 12 декабря 1937 г. председателем 
работал Степан Алексеевич Заболотских (1910-19.04.42), затем кассир колхоза; красноармеец, те-
лефонист 40-го отд. гвардейского батальона связи 28-й гвардейской дивизии, погиб в боях за Ста-
рую Руссу.  
 Колхоз «Мариец» был организован 20 декабря 1932 г. В 1936 г. имелось 242,72 га пашни 
(ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 50об). Вероятно, первым председателем был Андрей Афанасьевич Лебедев 
(1905-?). Он в 1940 г. был бригадиром в этом колхозе. Призван в РККА, попал в окружение, был 
партизаном в немецком тылу и пропал без вести (составителям Книги памяти дата была точно не 
известна). С 1 октября 1935 г. председателем работал Алексей Николаевич Щелчков (1912- апрель 
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1942, красноармеец, пропал без вести). Затем он был начальников объединённой добровольной 
пожарной дружины сельсовета, был мобилизован в РККА 26 января   1941 г.   С 15   ноября   1937 г.  
колхоз возглавил Иван Дмитриевич Рыбаков (1903-?). Последним председателем колхоза с 1939 г. 
был Георгий Алексеевич Курочкин (1907-?), бывший колхозный кузнец. 
 16 августа 1940 г. Уржумский райисполком утвердил слияние всех трёх колхозов в колхоз 
«Объединитель». Председателем был избран А. С. Заболотский.  После его ухода на фронт пред-
седателем колхоза был Андрей Николаевич Заболотский (1880-?). С 1945 г. работал Александр 
Иванович Горбунов (1896-?), фронтовик. 6 октября 1946 г. Буйский РИК призвал прокуратуру при-
влечь его к уголовной ответственности за срыв хлебозаготовок (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 135). Председа-
телем был избран Александр Алексеевич Заболотских (1920-?), чл. ВКП(б). 6 января 1947 г. общее 
собрание колхозников постановило разделить «Объединитель» на «Автобус» с 27 хозяйствами и 
«Науку» с 31 хозяйством. Буйский РИК отказал в разделении колхоза (ф. 98, оп. 1,д. 14, л. 119об).  
 В апреле 1941 г. колхоз имел 888,77 га  пашни, 52,57 га усадеб, 34,19 га сенокосов и 47,94 
га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д.111, л. 153).   
 Выше по течению реки находится починок Александровский. Он был основан переселен-
цами из Буйского завода. Самые ранние строения в 1940 г. датировались 1888 г. (дом Никиты За-
болотских), а массовая застройка началась как будто с 1900 г. В 1926 г. в починке было 39 домов с 
219 жителями (мари – 1). На 1 января 1940 г. имелись 55 домов с 254 жителями, в том числе 1 
двор единоличника (ф. 112, оп. 1, д. 1 и 14). Фамилии домохозяев были Сычугов (13), Парфёнов и 
Самарцев (по 7), Костриков (5), Головизнин и Кожевников (по 4), по двое – Баженов, Заболотский, 
Котельников, Шестопёров, Ямщиков и по одному – Бешкарев, Жгулёв, Кабаков и Сапожников. 
 В 1935 г. был организован колхоз «Александровская». Председателем был, видимо, Иван 
Иванович Самарцев (1906-?, с 26 августа 1941 г. был в РККА). С 5 апреля 1936 г. председателем 
был Василий Иванович Самарцев (1900-?). 12 февраля 1941 г. райисполком рекомендовал этот 
колхоз для участия во всесоюзной сельскохозяйственной выставке. Колхоз за 4 года получал в 
среднем урожайность зерновых и зернобобовых с площади 216 га по 14,07 ц/га и выполнял все 
обязательства перед государством (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 40). Весной 1942 г. председателем был 
Василий Фёдорович Шестопёров (1887-?). С 1944 г. работал Василий Иванович Кожевников (1911-
?, вернулся с фронта). 16 февраля 1946 г. райисполком обвинил его в саботаже лесозаготовок и 
решил привлечь его к уголовной ответственности (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 56).  Осенью 1946 г. предсе-
дателем был Владимир Фёдорович Самарцев (1906-?, фронтовик). С марта 1947 г. работал снова 
В. И. Самарцев.  
 В 1936 г. в колхозе было 499,22 га пашни (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 52). В августе 1941 г. колхоз 
имел 512,29 га пашни, 44,76 га усадеб, 32,33 га сенокоса и 32,7 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 
208).   
 Рядом находился починок Михайловский. Самые старые постройки в 1940 г. датировались 
1877 г. Массовая жилая застройка произошла в 1921-24 гг. В 1926 г. – 10 дворов с 62 жителями. На 
1 января 1940 г. имелись 8 дворов с 45 жителями. Фамилии домохозяев были Горбунов (4),  Забо-
лотский (2), Балыбердин и Бушмелев (ф. 112, оп. 1, д. 2). Колхоз «Михайловская» в 1936 г. имел 
114,1 га пашни (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 51). С 10 июня 1935 г. (с момента образования?) председателем 
колхоза работал Павел Васильевич Заболотских (1884-?). С 1939 г. председательствовал Пётр Пет-
рович Балыбердин (1900-апрель 1942, красноармеец, пропал без вести на фронте). 16 августа 
1940 г. райисполком постановил присоединить колхоз к «Александровской» и сселить починок 
Михайловский в Александровский до 1 октября 1940 г. (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 168об). Фактически 
исполнение растянулось на больший срок: РИК отмечал 19 сентября и 30 октября 1940 г. то, что в 
Чамском сельсовете починки (Михайловский и Васильевский) не переселяются (там же, л. 189об и 
237).  
 Севернее этих селений стоял выселок Ельбаевский (Васильевский). Время основания неиз-
вестно. В 1926 г. выселок состоял из 5 дворов с 24 жителями. На 1 января 1940 г. было 11 дворов с 
53 жителями (ф. 112, оп. 1, д. 2). Фамилии домохозяев были Перескоков (5), Антышев, Гуляев, Мо-
сунов, Мочалов, Таныгин и Шамов. В этой деревне организовали колхоз «Мотор». В 1936 г. за ним 
числилось 89,47 га пашни (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 49об). Основателем колхоза, с 18 февраля 1936 г., 
был Андрей Осипович Горбунов (1901-?). В том же году председателем стал Алексей Кириллович 
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Перескоков (1898-?). 16 августа 1940 г. райисполком постановил до 1 октября 1940 г. переселить 
«Мотор» в колхоз «Большевистские темпы» (поч. Воронский Адовского сельсовета) без измене-
ния границ  Чамского сельсовета (ф. 1, оп. 1, д. 106, л. 168об). 
 Деревня Тасаево (Зоткино) стоит при впадении нижней Чамки в Буй, на левом берегу обе-
их рек.  По исполкомовской росписи 1964 г. годом основания Зоткина принят 1842 г.  Однако в по-
хозяйственной книге в 1940 г. отмечены дома Кошева, Колпащикова, Гасникова и Смышляева по-
стройки 1800 г. Не исключено, что при смешанном составе населения населённого пункта здесь 
некогда были две деревни – русская Зоткино и марийская Тасаево. Единое наименование Зоткино 
было присвоено решением Уржумского райисполкома №685  от 23 декабря 1964 г. (ф. 1, оп. 1, д. 
345, л. 544).  
 В 1926 г. в этой деревне было  56 дворов и 303 жителя (из них 27 марийцев). На 1 января 
1940 г. было 53 двора (из них 8 марийских) и 269 жителей (из них 37 марийцев). Имелся 1 едино-
личник (ф. 112, оп. 1, д. 11 и 14). Фамилии марийских жителей были Тасаев (6) и Светлаков (2). 
Русские жители носили фамилии Кошев (13), Черезов (9), Неганов (7), Гасников (4), Смышляев (3), 
Колпащиков и Мачихин (по 2), единично были зафиксированы фамилии Веприков, Копысов, Пе-
рескоков, Поляков, Ширяев.  
 В деревне в 1932 г. был организован колхоз «Броневик».  В 1936 г. здесь имелось 657,62 га 
земель (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 51об).  В апреле 1941 г. по акту за колхозом закрепили 565,16 га пашни, 
36,99 га усадеб, 39,26 га сенокосов и 13,67 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 159об). Первый пред-
седатель «Броневика» уже неизвестен. С 5 апреля 1935 г. председателем была Людмила Василь-
евна Неганова (1903-?). С 1937 г. – Анатолий Александрович Неганов (1907-?, 6 июля 1941 г. был 
мобилизован в РККА).  В 1942 г. назван Василий Александрович Неганов.  В 1946 г. назван Максим 
Васильевич Ширяев (1882-?).  С марта 1947 г. работал Георгий Захарович Неганов (1897-?).  
 Деревня Ельбаево (Пуэр) находилась выше устья нижней Чамки по берегу Буя. Райиспол-
ком в 1964 г. поставил годом основания 1850 г.  Похозяйственная книга отметила дома двух Арте-
мьевых, построенные в 1810 г. В переписной книге 1722 г. упомянута д. Пуяр Чамской волости - 
«21 душа, лет 164». То есть Ельбаево стояло с 1558 г. («Уржумская старина», 1998 г., №9, с. 16). 
Деревня была снята с регистрации решением райисполкома №129 от 5 апреля 1977 г. в связи со 
слиянием с Зоткиным в один населённый пункт (ф. 1, оп. 1, д. 632, л. 5). В 1926 г. было 39 дворов и 
183 жителя. На 1 января 1940 г. в деревне было 44 дома и 195 жителей (ф. 112, оп. 1, д. 3-4 и 14). 
Население было чисто русским. Был 1 единоличный двор. Жители носили фамилии Бушков (14), 
Артемьев (9), Перескоков (6), Заболотских и Сбоев (по 5), Гуляев (3), единично – Жуйков и Нега-
нов.  
 Колхоз «Юпитер» был организован в 1933 г. В 1936 г. колхоз имел 399,27 га земли (ф. 1, оп. 
1, д. 83, л. 49).  В 1941 г. за ним закрепили 294,99 га пашни, 21,02 га усадеб, 60,38 га сенокосов и 
5,5 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 151об). С 5 декабря 1935 г. председателем был Сергей Кон-
стантинович Бушков (1896-?; в 1940 г. находился в заключении). С 1 ноября 1937 г. председателем 
работал Михаил Васильевич Бушков (1903-?, с 2 сентября 1941 г. был в РККА). После него колхо-
зом руководил Пётр Спиридонович Заболотский (1913-?, летом 1942 г. призванный в РККА). В 1945 
г. как председатель назван Иван Васильевич Бушков (1890-?).  С 1947 г. снова работал С. К. Бушков, 
в декабре 1947 г. избранный депутатом сельсовета. С июня 1949 г. до 1954 г. он работал в райфо 
налоговым агентом по сельсовету, с 1955 г. – уполномоченным по займу в Ельбаеве. 28 августа 
1952 г. исполком сельсовета разбирал скандальную ситуацию вокруг него. Он присвоил (не сдал в 
канцелярию) 200 руб. госзайма 1952 г. и 75 руб. налогов 1951 г. с двух неграмотных гражданок. С. 
К. Бушкову грозили передачей дела в прокуратуру, но он отделался лишь возмещением ущерба 
бюджету (ф. 112, оп. 1, д. 70, л. 39об). Его обвиняли и в том, что он пренебрегает служебными обя-
занностями, занявшись на дому портняжным делом. В 1949 г. председателем колхоза был избран 
Павел Фёдорович Гуляев. В октябре 1949 г. его сменил Н. В. Сбоев.  
 Деревня Верхний Чам находится в верхнем течении другой Чамки, впадающей в Буй выше 
Зоткина на территории Архангельского сельсовета. Уржумский райисполком определил датой её 
основания 1835 г. Однако в переписной книге 1722 г.  указана Чамской волости деревня Верхний 
Чам – 83 души, лет 145, то есть деревня существует с 1577 г.  23 июня 1948 г. сессия Чамского сель-
совета решила открыть в этой деревне начальную школу (филиал Петрушинской школы) и обязала 
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оба местных колхоза оборудовать здание за счёт своих средств и средств самообложения (ф. 112, 
оп. 1, д. 49, л. 13об). Райисполком принял решение об открытии школы по просьбе колхозов 19 
января 1949 г. (ф. 98, оп. 1, д. 28, л. 8). Буйский райисполком решил её закрыть 20 апреля 1955 г. 
из-за не наполняемости классов (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 82об). Она работала дальше и закрылась 
вскоре после упразднения Чамского сельсовета.  
 В 1926 г. в деревне было 92 двора и 453 жителя (мари – 190 жителей). Отдельно переписа-
на Чамская мельница (1 двор с 2 жителями) и хутор Шихова (1 двор с 5 жителями). В 1931 г. мель-
ница принадлежала Чамской коммуне (ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 155).  1 января 1940 г. в Верхнем Чаме 
было 93 двора и 401 житель (марийцев – 40 дворов, 162 человека) (ф. 112, оп. 1, д. 8-10 и 14). Со-
хранялись 11 дворов единоличников. Фамилии русского населения были Сиянов (6),  Перескоков, 
Резвых и Сандалов (по 4), Буторин, Долгих, Иванцов, Маклаков (также и у марийцев) и Шихов (по 
3), Татаринов, Толстобров, Хохлов и Ямщиков (по 2), единично встречались фамилии Балыбердин, 
Бушмелев, Гмызин,  Даровских, Колчанов, Копанев, Мальцев, Медведев, Перевалов, Попов, 
Сморкалов и Смышляев. Марийское население носило фамилии Брыгин (10), Соловьёв (7), Милю-
тин и Якунинских (по 5), Окунев (3), Матвеев (2), единично – Богданов, Воронов, Злобин, Колды-
баев, Лебедев, Соколов, Шишкин и Яичников.  
 В 1933 г.. в Верхнем Чаме были организованы два национальных колхоза. 
 Русский колхоз назывался «Красная Москва». В июле 1935 г. в нём состояли 35 дворов с 73 
работниками (ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 1об).  В 1936 г. колхоз имел 584,01 га (ф. 1, оп. 1, д. 83, л. 51). С 4 
февраля 1936 г. председателем колхоза был Аркадий Степанович Долгих (1906-?), впоследствии 
кассир колхоза. Затем председателем был, с конца 1936 г., Иван Романович Сандалов (1910-?). С 
1939 г. - Матвей Иванович Иванцов (1903-?, он был призван в РККА 28.12.1941 г.).   
 Марийский колхоз назывался «Уйал» («Новая деревня»). В 1936 г. он имел 529,15 га  (ф. 1, 
оп. 1, д. 83, л. 51об).  С 20 апреля 1936 г. председателем колхоза был Михаил Наумович Лебедев 
(1903-?). С 1937 г. – Михаил Агафонович Окунев (1899-апрель 1942, красноармеец, пропал без ве-
сти). С 1939 г. – Михаил Ильич Татаринов  (1907-?,  он был мобилизован в РККА 19.07.1941 г.).  
 12 февраля 1941 г. Уржумский райисполком утвердил слияние этих колхозов в колхоз 
«Верхнечамская» (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 39об). Укрупнённый колхоз имел 1002,95 га пашни, 41,04 га 
усадеб, 57,43 га сенокосов и 85,68 га пастбищ (там же, л. 160). Первым председателем этого кол-
хоза был М. И. Иванцов. С января 1942 г. председателем была Глафира Дмитриевна Седина. В 
1944 г. – Л. А. Заболотский.  За ним работал Гмызин. 
 7 февраля 1946 г. Буйский райисполком утвердил разделение «Верхнечамской» на преж-
ние колхозы.  В «Красной Москве» оказалось 32 двора, в «Уйале» - 40 дворов. Председателем 
русского колхоза работал снова А. С. Долгих. Председателем марийского колхоза был избран Илья 
Петрович Брыгин (1903-?).  6 октября 1946 г. РИК призвал привлечь его к уголовной ответственно-
сти за срыв хлебозаготовок (ф. 98, оп. 1, д. 9, л. 135), но он работал дальше.  
 Деревня Мари-Шуэть находится на ручье, впадающем в р. Буй ниже обеих Чамок. Уржум-
ский райисполком датировал её основание 1832 г. В переписной книге 1722 г. есть Чамской воло-
сти деревня Шуэт – 68 душ, лет – 152 (то есть существует с 1570 г.). В 1926 г. было 103 двора и 428 
жителей, из них 300 марийцев. На 1 января 1940 г. – 104 двора и 456 жителей, в том числе марий-
цев 71 двор с 297 жителями (ф. 112, оп. 1, д. 12-13).  Была начальная школа (закрыта в 2010 г.).  
Действовал трахоматозный пункт (с 1965 г. – медпункт). Ещё в 1953 г. трахома была распростране-
на в сельсовете (ф. 112, оп. 1, д. 71, л. 28).  
 Фамилии марийских домохозяев были Сорокин (25), Окунев (15), Воронов (7), Блинов (6), 
Зайцев и Стрельников (по 3), Бахтин, Ершов, Суворов и Сундырев (по 2), единично – Антышев, Пи-
наев, Ходырев и Щеклеин. Русские домохозяева имели фамилии Чупраков (13), Веприков (12), 
Вершинин, Попов и Редкин (по 2), Самоделкин и Тагаков (единично).  
 Мари-Шуэть была велика и по тем временам. Её неофициально делили на Нижнюю, Верх-
нюю и Подгорную части (ф. 1, оп. 1, д. 43, л. 1об). В деревне сначала были организованы два кол-
хоза. Решением райисполкома от 7 сентября 1935 г. колхоз им. М. Горького был объединён с кол-
хозом «Красное поле» (ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 32). «Красное поле» в 1936 г. имело 1103,17 га (ф. 1, 
оп. 1, д. 83, л. 50об). В апреле 1940 г. за колхозом закрепили 859,14 га пашни, 57,36 га усадеб, 
99,28 га сенокосов и 75,56 га пастбищ (ф. 1, оп. 1, д. 105, л. 86об). Председателем «Красного поля» 
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с 1 июня 1935 г. работал Андрей Захарович Сорокин (1901-февраль 1942, красноармеец, пропал 
без вести). Он был из середняков. Окончил начальную школу. С марта 1920 г. до апреля 1924 г. он 
служил в РККА. 8 июня 1937 г. он был избран секретарём, а 8 августа – председателем сельского 
Совета (ф. 1, оп. 2, д. 45, л. 380). С 1938 г. был рядовым колхозником. 2 сентября 1941 г. ушёл в 
РККА. С июня 1937 г. председателем колхоза был Григорий Иванович Чупраков. В 1942 г. предсе-
дателем колхоза был Алексей Фёдорович Березин. В 1944 г. этот пост занимал эвакуированный из 
г. Волхова Пётр Кузьмич Курбатов. После войны работал Михаил Фёдорович Ходырев (1908-?), чл.  
ВКП(б), фронтовик. 8 января 1947 г. райисполком предложил привлечь его к суду за нарушения 
устава сельхозартели, развал дисциплины, варварское отношение к коню, расхищение колхозной 
собственности (ф. 98, оп. 1, д. 14, л. 7об). Осенью 1947 г. председателем был Виктор Данилович 
Вершинин (1913-?). Последним председателем колхоза с марта 1948 г. был Николай Иванович Со-
рокин (1904-?), чл. ВКП(б), фронтовик. В 1941 г. его рекомендовали для участия в ВСХВ как отлич-
ного счетовода (ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 125).  
 26 мая 1950 г. райисполком решил строить на р. Буй возле Мари-Шуэти Чамскую ГЭС для 
колхозов сельсовета. Головным колхозом на стройке был назначен «Красное поле» (ф. 98, оп. 1, д. 
33, л. 120).  
 13 декабря 1947 г. общее собрание колхозников решило выделить колхоз им. М. Горького 
в нижней группе деревни с 33 дворами. В «Красном поле» (верхняя группа) было 68 дворов. При-
чина разделения – разобщённость пахотных массивов лесными оврагами и речками, что приво-
дило к плохой организации труда. 8 января 1948 г. Буйский РИК утвердил раздел колхоза (ф. 98, 
оп. 1, д. 22, л. 2об). Председателем колхоза им. М. Горького была избрана Мария Михайловна Чу-
пракова. В марте 1949 г. был избран Николай Андреевич Веприков (1907-?).  
 В момент организации Уржумского района председателем Чамского Совета был, видимо, 
Горбунов. 27 февраля 1930 г. Президиум РИКа постановил досрочно распустить Чамский сельсовет 
как неработоспособный и провести досрочные выборы (ф. 84, оп. 1, д. 9, л. 41). 23 октября РИК 
вынес председателю Чамского сельского Совета выговор за неудовлетворительную работу по 
сбору задатков на МТС (ф. 1, оп. 1, д. 1, л. 131об). В сельсовете считалось всего 7 кулаков и зажи-
точных, обложенных твёрдым заданием. 20 декабря 1930 г. после очередных выборов председа-
телем Совета был избран Алексей Яковлевич Кошев (1893-1.01.1942) (ф. 1, оп. 1, д. 43, л. 1). Он 
родился и жил в Зоткине, из бедняков (ф. 1, оп. 2, д. 2, л. 42). Впоследствии – рядовой колхозник в 
«Броневике», умер дома от болезни. Заместителем председателя тогда был избран Григорий Ва-
сильевич Сорокин. Всего в декабре 1930 г. было избрано 16 членов и 2 кандидата в члены Совета, 
пред. сельского общественного суда (Алексей Сергеевич Заболотский) и его заместитель (Михаил 
Гаврилович Сиянов), 9 уполномоченных по селениям (в Мари-Шуэти их было 3, в Петрушине – 2, в 
Васильевском совсем не было), статуполномоченный (Пётр Алексеевич Соколов), 6 членов сель-
ской экспертной комиссии. Из деревенского актива скомплектовали сельскохозяйственную, куль-
турно-просветительскую секции, секцию благоустройства и секцию Рабоче-крестьянской инспек-
ции.  7 мая 1931 г. РИК обвинил Чамский сельсовет, в числе ряда других, в фактическом саботаже 
коллективизации (ф. 1, оп. 1, д. 3, л. 81). 23 июля 1932 г. Президиум РИКа рассмотрел работу сель-
совета. Отмечено, что слабо реализуется финплан (12%) и реализация госзайма. Констатировали 
ряд недочётов в подготовке к уборочной, посевной и пр. Заместителю председателя сельсовета А. 
С. Заболотскому вынесли выговор за систематическую пьянку и явку в РИК в пьяном виде и пред-
ложили сельсовету привлечь его к ответственности Отменили постановление сельсовета о преда-
нии суду члена Совета Морозова (за слабую работу). Потребовали от Морозова вывезти навоз из 
Петрушина. От Совета потребовали активизировать работу (ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 79-80).  
 Весной 1933 г. председателем Совета был избран Иван Васильевич Осипов (1902-?), чл. 
ВКП(б), бывший председатель Буйского сельсовета (ф. 1, оп. 2, д. 4, л. 18). 1 ноября 1934 г. пред-
седателем Совета стал Аркадий Васильевич Перевалов (1901-?), кандидат в чл. ВКП(б) (ф. 1, оп. 2, 
д. 7, л. 2). С 8 августа 1937 г. до 1 июня 1938 г. председателем Совета был Андрей Захарович Соро-
кин (председатель «Красного поля»). 1 июня 1938 г. председателем был избран Михаил Митро-
фанович Колчанов (1892-?), чл. ВКП(б) с 1943 г. Он родился в д. Удалёнки Молосниковской воло-
сти Котельничского уезда (затем Александровского сельсовета Котельничского района). В 1913-17 
гг. служил в русской армии, в 1918-21 гг. – в РККА (старшина батареи в Казани). Переехал в Верх-
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ний Чам, вступил в колхоз «Красная Москва» (ф. 1, оп. 2, д..25, л. 53-56 и д. 44, л. 43-44). Впослед-
ствии Буйский райисполком характеризовал его следующим образом: «трезвый, в бытовом отно-
шении выдержанный, но политически недостаточно грамотен» (ф. 98, оп. 2, д. 1, л. 26). В декабре 
1939 г. после выборов по новой системе первым председателем исполкома сельсовета был из-
бран Тимофей Назарович Сунцов (1900-?), чл. ВКП(б) с 1930 г. (ф. 1, оп. 2, д. 12, л. 1). М. М. Колча-
нов перешёл в секретари исполкома сельсовета, а 23 октября 1942 г. был мобилизован в РККА.  
Был награждён медалью «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-45 гг.».  
 Судя по Книге памяти жертв политических репрессий, коллективизация в Чамском сельсо-
вете прошла спокойно. До 1937 г. невинно пострадавших не было отмечено. 22 октября 1937 г. по  
ст. 58-10 УК РСФСР особой тройкой при УНКВД области был приговорён к 10 годам лишения сво-
боды житель д. Зоткино, колхозник Пётр Иванович Буторин, 1899 г. р. (реаб. 19.05.89). 7 декабря 
1937 г. областной суд по ст. 58-10 приговорил к 10 годам лишения свободы сторожа и пчеловода 
из Петрушина, Горбуновых Осипа Николаевича, 1871 г. р., и Якова Дорофеевича, 1906 г. р. (оба 
реаб. 18.04.89). 26 ноября 1938 г. областным судом по ст. 58-10 к 5 годам лишения свободы был 
приговорён колхозник из Петрушина Павел Ильич Скворцов, 1907 г. р. (реаб. 14.12.89). В январе 
1942 г. облсудом по ст. 58-10 был приговорён к 5 годам лишения свободы колхозник из Зоткина 
Василий Данилович Черезов, 1888 г. р. (реаб. 4.06.92). 31 октября 1943 г. военным трибуналом 
Западного фронта по ст. 58-10 был приговорён к 10 годам лишения свободы с конфискацией иму-
щества красноармеец Василий Алексеевич Бушмелев, 1895 г. р., из Петрушина (реаб. 23.05.97). 22 
апреля 1944 г. Особым совещанием при НКВД СССР по ст. 58 п. 1 «в» была приговорена к 5 годам 
ссылки в Коми АССР как жена изменника Родины Александра Макаровна Котельникова, 1912 г. р., 
из Александровского (реаб. 16.04.99). 
  В деревни сельсовета было эвакуировано немало жителей оккупированных территорий (ф. 
1, оп. 2, д. 17, л. 75-78). По неполным данным 1942 г., здесь проживали 40 семей (88 человек). По 
населённым пунктам сельсовета точных данных нет. 19 семей прибыли из Ленинграда, 2 – из Вол-
хова, 3 – из Боровичей, 1 – из Таллина, 1 – из Ржева, 1 – из Горького, 1 – из Лужского р-на Ленин-
градской обл., 1 – из Москвы, 1 – из Кохмы Ивановской обл., 1 – из Бологова, 1 – из Пскова, 1 – со 
ст. Свеча Кировской обл., 1 – из Воронежской обл., 2 – из Курской обл., 1 – из Лиепаи (евреи), 2 – 
из Сланцев. Кроме 4 еврейских семей (9 человек), все остальные были русскими. Бухгалтер Вол-
ховского райпотребсоюза Пётр Кузьмич Курбатов был счетоводом и председателем  «Красного 
поля». Учитель Ржевской школы №4 Елизавета Владимировна Берсенева работала в Мари-
Шуэтской школе. Кассир Горьковского автозавода Надежда Кузьминична Трапезникова была про-
давцом в Мари-Шуэти. Воспитатель Ленинградского детсада №23 Клавдия Ивановна Светлова 
была продавцом в Петрушине. Секретарь треста «Ленпроект»  Дебора Львовна Коган была учёт-
чиком в «Александровской». Кассир  Ржевской больницы Ольга Владимировна Милушина была 
счетоводом «Красного поля». В основном в Чамский сельсовет были эвакуированы рабочие (тка-
чи, полиграфисты, металлисты, работники химзаводов, ленинградского «Красного Треугольника» 
и т. п.).  Здесь провела годы войны даже ленинградский архитектор Хана Берковна Дорфман.  
 С 25 июля 1942 г. председателем исполкома был Тимофей Елизарович Сунцов (1906-?), чл. 
ВКП(б) (ф. 1, оп. 2, д. 25, л. 19). Возможно, это путаница в документах. Никаких Сунцовых в похо-
зяйственных книгах  Чамского сельсовета за 1940-42 гг. вообще нет. 22 сентября 1942 г. председа-
телем исполкома стал Пётр Михайлович Черезов  (1899-?) из Зоткина. В связи с его мобилизацией 
в РККА райисполком кооптировал в председатели Чамского сельисполкома 29 июня 1943 г. Ма-
рию Ильиничну Тимофееву (ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 115). Уже 4 декабря 1943 г. райисполком снял её 
как не справившуюся с работой (ф. 1, оп. 2, д. 12, л. 23).  12 января 1944 г. председателем сельис-
полкома был избран Иван Иванович Самарцев,  бывший председатель «Александровской» (ф. 1, 
оп. 2, д. 25, л. 5-6).  
 На момент организации Буйского района сельисполком возглавлял некий Пинаев. 18 ап-
реля 1946 г.  Буйский райисполком освободил его по болезни, и с этого дня председателем испол-
кома Чамского сельсовета снова работал М. М. Колчанов (ф. 98, оп. 1, д. 8, л. 125).  Его избирали 
на организационных сессиях 28 декабря 1947 г., в 1950 г., 3 марта 1953 г.  и 5 марта 1957 г. (с фев-
раля 1953 г. он почему-то именовался то Никифором, то Михаилом).   
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 После войны в составе  Совета оставалось всего 3 депутата (из Александровского, Верхнего 
Чама и Ельбаева) (ф. 112, оп. 1, д. 48, л. 2). 4 января 1947 г. исполком обязал продать государству 
рожь и пшеницу урожая 1946 г.: «Александровская» - 40 ц и колхозники из своих запасов 30 ц, 
«Красная Москва» и «Уйал»  - по 10 ц колхозникам, «Объединитель» - 20 ц колхозникам, «Броне-
вик» - 20  ц и 20 ц колхозникам, «Юпитер» - 20 ц и 15 ц колхозникам, «Красному полю» задания не 
дали (д. 50, л. 2-3). 10 марта исполком решил собрать 45 тыс. руб. госзайма и прошлогоднюю 
недоимку 6 тыс. руб. Установили плату за счёт колхозов для письмоносца (21 кг муки в месяц) и 
ветеринара (16 кг муки, 32 кг картофеля и 100 руб. в месяц) (д. 50, л. 3об).  
 11 апреля сессия говорила о подготовке к севу. В «Красном поле» коней кормили одной 
соломой. Сессия Совета просила РИК выделить для колхозов 5 молотилок, 7 жаток, 4 автомашины, 
1000 серпов, 1000 литовок и 250 плужных отвалов. Депутаты просили РИК принять меры к пред-
седателю «Красного поля» Вершинину и его заместителю Веприкову за то, что они сгноили 25 ц  
семенного картофеля, и к председателю «Александровской» В. И. Самарцеву за гибель в яме 70 ц 
семян. Вызвали на предмайское соревнование Буйский сельсовет. Просили РИК принять меры к 
учителям, которые не являются ни на заседания исполкома, ни на семинары и сессии (д.  48, л. 3). 
Промежуточные итоги весенней посевной в «Красном поле» и «Уйале» обсудил исполком 19 мая. 
В «Красном поле» «лошади не ходят», из 30 работали 10. Фуража оставалось на два дня. Лошадь 
вспахивала в день 12-40 соток. В «Уйале» у колхозников не было продовольствия, люди выходили 
на работу поздно или вовсе не выходили. Представитель Буйского райкома ВКП(б) В. П. Чернов 
отметил, что ход сева в этих колхозах преступно медленный. Лошадей в поле кормят зерном, о 
чём упорно молчат председатели колхозов. Большинство колхозников сажают картошку на своих 
огородах. Звенья не организованы. Председатели Вершинин и Брыгин были предупреждены о 
суровых для них последствиях в случае срыва посевной. Решили запретить работу лошадей на 
усадьбах и изъять у колхозников плуги, а ссуду вывезти в двухдневный срок (д. 50, л. 7).  
 24 июля М. М. Колчанов отчитался на сессии о работе исполкома в 1946 г. Финансовый 
план не был выполнен, особенно по «Красному полю». Уборку затянули и допустили большие по-
тери. План хлебозаготовок не выполнили «Объединитель», «Красная Москва» и «Уйал». Семен-
ной фонд в полном объёме не заспали ни в одном колхозе. Весенний сев 1947 г. продолжался 45 
дней. Взмёт паров затянули «Объединитель» и «Юпитер». Бригадиры руководили работами пло-
хо, особенно в «Красной Москве». Силоса из плана 230 тонн заложили 185 тонн, потому что со-
рвали план в «Александровской». Дороги не ремонтировались и стали практически непроезжими 
для автомобилей. Ставя задачи на уборку 1947 г., рекомендовали шире внедрять сдельщину, ор-
ганизовать бригады, выборочную уборку, сбор колосков, уборку льна в стадии восковой спелости 
и т. д. Сессия выразила благодарность партии и правительству за помощь в 1947 г. – выделение 
семенной ссуды, фуража и продовольствия для колхозников (д. 48, л. 4-6).  
 29 сентября 1947 г. сессия обсуждала развитие общественного животноводства. Решили 
укомплектовать все фермы до плана, особенно обратить внимание на конское поголовье. Указали 
ветеринарам, что они хорошо работают как врачи, но должны помогать председателям колхозов 
и в развитии животноводства (зоотехников тогда в колхозах не было).  Хлебозаготовки шли удо-
влетворительно. Чамский сельсовет получил благодарность обкома ВКП(б) (д. 48, л. 7). В тот же 
день исполком постановил мобилизовать в трест угольной промышленности Свердловской обла-
сти 10 колхозников (д. 50, л. 10). Следующий исполком (протокол не датирован) решил по раз-
вёрстке райплана направить в Уржумское сплавное агентство с 1 ноября 1947 г. до 10 апреля 1948 
г. 22 конных и 27 пеших колхозников (там же, л. 10об).  
 В декабре 1947 г. и в 1950 г. в Чамский сельсовет были избраны 17 депутатов, из них из 
Мари-Шуэти 4, из Петрушина, Александровского и Верхнего Чама по 3, из Зоткина и Ельбаева по 2 
(д. 49, л. 1). В 1953 г. было избрано 12 депутатов (4 от Мари-Шуэти, 3 от Петрушина, по 2 от Верх-
него Чама и Зоткина и 1 от Ельбаева) (д. 70, л. 49-51). Среди них были 5 членов КПСС и один ком-
сомолец (д. 71, л. 1). В феврале 1955 г. были избраны вновь 15 депутатов (от Мари-Шуэти – 5, от 
Верхнего Чама и Петрушина – по 3, от Зоткина и Ельбаева – по 2) (д. 70, л. 88-89).  Та же округа бы-
ли нарезаны в 1957 г. (д. 87, л. 28-29).  
 28 января 1948 г. сессия обсуждала подготовку к севу. В «Красном поле» семена были за-
сорённые и влажные, инвентарь не ремонтировался, сбрую растащили, лошадей не хватало, дис-
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циплина была слабой. На лесозаготовки вместо 15 лошадей высылали 5-6. В «Уйале» была сход-
ная картина с семенным фондом. «Объединитель» не приступил к вывозке зерна из глубинок и 
подвозу топлива для МТС. Указали Вершинину, Брыгину и Заболотских (д. 49, л. 3-4).  В русле под-
готовки к севу исполком сельсовета по докладу зав. медпунктом П. И. Веприкова постановил в 
каждом колхозе открыть сезонные детские ясли (д. 52, л. 8). Для непонимающего председателя 
«Красного поля» Н. И. Сорокина исполком принял специальное решение на заседании 23 июля 
(там же, л. 12). 
 31 мая сессия обсудила развитие общественного животноводства в колхозах сельсовета (д. 
49, л. 8-9). В отличие от многих других сельсоветов, государственный план поголовья по всем ви-
дам скота, кроме лошадей, здесь был успешно выполнен. Но из 170 лошадей имелось 158. Ос-
новная причина – плохое проведение случных кампаний, поскольку конематки, а в «Красном по-
ле» и единственный жеребец-производитель были постоянно привлечены к тяжёлым работам, 
как рядовые лошади. По коням план выполнила одна «Красная Москва», имела 26 голов при 
плане 25. В «Красном поле» из 38 плановых было 34 головы,   при  этом   в   1946 г.   абортировало  
9 кобылиц, кони были чесоточными. В «Юпитере» было 9 из 12 лошадей. Хотя план поголовья к. р. 
с. был выполнен, коров не хватало. В «Броневике» была 1 корова вместо 5, в «Юпитере» - 2 вме-
сто 5. Условия содержания скота были неудовлетворительными. В «Броневике» лошади были по-
биты, в им. М. Горького было 6 поросят ниже средней упитанности и чесоточные лошади, в 
«Александровской» были слабые телята. Слабо был организован посев кормовых культур на 
участках при фермах. Контрактация телят шла «с большим напряжением». Депутаты обязали кол-
хозы устранить недостатки, особенно в коневодстве. 23 июня сессия обсуждала тот же вопрос. 
План по коню не был выполнен. Приняли пространное решение с зоотехническими рекомендаци-
ями для животноводов. Главное внимание призвали уделить кормовой базе и повышению про-
дуктивности, особенно по молоку. Обязали организовать для коров зелёную подкормку и трёхра-
зовую дойку. Обязали обеспечить каждой лошади на зиму 40 ц сена и 10 ц сочных кормов. Обяза-
ли заниматься мелким животноводством и выполнить план поголовья птицы и по пчёлам (д. 49, л. 
10). В 1948 г. впервые закладывали силос из подсолнечника (там же, л. 16).  
 14 октября исполком сельсовета пригрозил привлечь к уголовной ответственности за срыв 
хлебозаготовок Чупракову, Заболотских и Брыгина, если они не выполнят план к 20 числу (д. 52, л. 
123об). После выполнения плана исполком на заседании 3 ноября постановил продать государ-
ству дополнительно 90 ц зерна (там же, л. 14). 
 29 декабря 1948 г. обсудили состояние дел в животноводстве в разрезе колхозов (правда, 
не всех). План по поголовью, кроме лошадей, выполнялся успешно. Но были другие проблемы. В 
«Александровской» всё было нормально, грубых кормов хватало, для свиней запасли 300 ц  кар-
тофеля. В «Объединителе» свиноферма была тесная, и для свиней было мало кормов.  В «Уйале» 
весь скот согнали скопом на холодный конный двор. Колод не было, корм бросали под ноги. Фу-
ража не было совсем, кроме 15 ц, оставленных на посевную. В «Броневике» почти не было фура-
жа и нечем было кормить свиней. В «Юпитере» план по коням был не выполнен (10 из 12), а к. р. 
с. была 31 голова при плане 18, свиней – 22 при плане 14. Кормов для всех хватало. В «Красной 
Москве» было «варварское отношение»  к скоту, помещения не утеплили, корма вовремя не под-
возили, подстилки не было (д. 49, л. 19об-21).   
 В 1949-50 г. г. на сессиях (протоколы заседаний исполкома за эти годы не сохранились) 
обсуждали, как всегда, ход хозяйственных кампаний и делали внушения председателям колхозов. 
План лесозаготовок по сельсовету был 10350 кубометров. На «Объединитель» пришлось 1800 ку-
бометров, на  «Красное поле»  - 1500 кубометров заготовки и 3000 кубометров трелёвки, на 
«Красную Москву» – 600 кубометров заготовки и 1000 трелёвки (д. 54, л. 5). Колхозы сельсовета 
должны были вывезти из глубинки 16403 ц зерна. На весеннюю посевную нужно было вывезти в 
поля 5470 тонн навоза, собрать по колхозным дворам 45 ц золы и 8 ц птичьего помёта. Рядовой 
сев весной должен был составить не менее 60%, осенью – не менее 70% (там же, л. 9). План сбора 
госзайма на сельсовет был 44 тыс. руб. По колхозам план был: «Красное поле» - 8,5 тыс., «Алек-
сандровская» - 8 тыс., «Объединитель» - 6,5 тыс., им. М. Горького и «Юпитер» - по 5,5 тыс.. «Крас-
ная Москва» и «Уйал» - по 3,25 тыс. руб. (там же, л. 11). 28 февраля сессия заслушала отчёт зав. 
избой-читальней Михаила Михайловича Неганова. Работу сочли «из рук вон» плохой. В читальне 
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бывало хулиганство, не было читки газет. Сессия обязала заведующего навести порядок, составить 
график выхода в колхозы, в каждом колхозе создать красный уголок и книжную передвижку, 
наладить выпуск стенгазет, приобрести для колхозов не менее 3 радиоприёмников (там же, л. 8). 
30 ноября сессия просила РИК выделить 10 тыс. руб. для деревянной пристройки к каменному 
зданию школы в Мари-Шуэти (там же, л. 25об). 
 Основное внимание на сессиях уделили развитию животноводства в колхозах. 27 апреля 
депутаты обсудили три колхоза. План поголовья (кроме коней) был выполнен. В «Александров-
ской» корма были, в им. М. Горького кормов не хватало, а концентратов «не было ни грамма». В 
шуэтском колхозе пало 2 лошади, абортировала кобылица, пал телёнок из-за плохого ухода. В 
«Объединителе» пало 13 поросят, в «Броневике» - 5 поросят. Обязали навести порядок на фермах 
(там же, л. 11-12). 27 мая обсудили колхоз «Уйал». Здесь не была покрыта ни одна свиноматка, 
прирезали дойную корову, абортировала кобылица. Кони были истощены. Контрактации телят не 
проводили (там же, л. 14).  
 22 июня 1949 г. депутаты и актив обсудили трёхлетний план развития животноводства на 
1949-51 гг. Исходя из этого повышенного задания, план поголовья колхозы уже не выполнили. В 
им. М. Горького из плановых 20 голов к. р. с. было 14, свиней – 14 вместо 15. В «Уйале» было 11 
свиней из 15. В «Александровской» при плане 32 головы к. р. с. имелись 30, 34 из 37 лошадей, 6 из 
8 дойных коров, законтрактовали 6 телят при плане 12. В «Объединителе» было 38 голов к. р. с. из 
40, законтрактовали 5 из 12 телят, птицы имели 17 из 80 голов. В «Юпитере» было 20 голов птицы 
из 50, пало 2 телёнка и 11 поросят. Обязали укомплектовать фермы до 15 августа (там же, л. 15). 
31 июля обсудили тот же вопрос.  В им. М. Горького было 15 голов к. р. с., 13 свиней, 18 овец при 
плане 20, всего 4 головы птицы из 40. в «Красной Москве» было 20 из 25 голов к. р. с., 11 из 18 
свиней, 15 из 23 овец. В «Уйале» было 15 из 22 голов к. р. с., 11 свиней, 54 головы птицы из 90. 
Слабо занимались заготовкой кормов, строили недостаточно скотных дворов, особенно свинар-
ников, хотя в «Юпитере»  была племенная свиноферма (там же, л. 18). 31 августа оказалось, что в 
им. М. Горького 13 голов к. р. с., 17 овец, 8 голов птицы. Законтрактовали 9 телят, но в колхозный 
двор их не свели. Силос не заготавливали. В «Красной Москве» было 18 голов к. р. с., 15 овец, 32 
головы птицы из 90. Силос не заготавливали, законтрактованных  телят на скотный двор не свели. 
Обязали принять меры и пр., включая силосование картофельной ботвы, соломы из-под комбай-
нов (там же, л. 21об). 30 ноября сессия обязала председателей колхозов утеплить фермы и со-
здать приемлемые условия для работы животноводов (теплушки), передать корма по актам зав. 
фермами. Сессия пригрозила привлечь к уголовной ответственности за беспорядки в животновод-
ческой отрасли председателей и заведующих фермами «Объединителя», «Юпитера» и «Уйала» 
(там же, л. 25об).  
 27 марта 1950 г. депутаты приняли три решения о капитальном строительстве в сельсове-
те. Во-первых, Буйский РИК дал согласие построить в Петрушине новую избу-читальню и медпункт 
и выделил на строительство 26 тыс. руб. Строительство поручили «Объединителю» и «Броневи-
ку». Во-вторых, райисполком решил в течение этого года радиофицировать колхозы сельсовета. 
Решено заготовить и подвезти столбы по потребности. В-третьих, в колхозе «Юпитер» открылся 
сепараторный пункт. Колхозы были обязаны снабжать его дровами и льдом (д. 69, л. 8-9).  
 24 апреля сессия по докладу секретаря партийной организации сельсовета Николая Ми-
хайловича Буторина обсудили вопрос об организации труда в колхозах, особенно в «Красной 
Москве», «Объединителе» и «Броневике». Обязали председателей всех колхозов ликвидировать 
обезличку в использовании земли, до 1 мая закрепить за бригадами инвентарь, рабочий скот и 
земельные участки. Обязали укрепить трудовую дисциплину, внедрить письменные наряды с до-
ведением задания и ежедневной проверкой исполнения (д. 69, л. 10-11). 31 мая обсудили ход се-
ва. Признали его неудовлетворительным. Затянулись сроки посадки картофеля, посева льна, кор-
мовых и силосных культур. В «Красной Москве» ежедневно простаивали 4-5 лошадей. В «Объ-
единителе» занимались своими приусадебными участками, на общественных работах – «с про-
хладцей». Секретарь райкома ВКП(б) В. П. Чернов, выступая на сессии, обвинил председателей в 
том, что они тем самым оставляют колхозников без оплаты на трудодни. Сессия указала Заболот-
ских, Долгих и Брыгину на то, «что такое руководство не пригодно, оно может привести к обнища-
нию» (д. 69, л. 11об и 18). 29 июня сессия поставила вопрос об уходе за посевами. В ближайшей 
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перспективе ставилась задача восстановить травопольные севообороты. Пока же основное вни-
мание уделили борьбе с сорняками. Решили организовать 1-2 и более прополок всех посевов, 
широко применять боронование и прикатывание посевов, проводить подкормку семенных участ-
ков местными и минеральными удобрениями, выполнить план дополнительного перекрёстного 
опыления в период цветения (д. 69, л. 19-20).  
 27 июня 1950 г. Буйский райисполком утвердил объединение «Красной Москвы» и «Уйа-
ла» в колхоз «Верхнечамский» (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 146). 26 февраля 1951 г. райисполком выделил 
под центральную усадьбу колхоза 9,2 га (ф. 98, оп. 1, д. 37, л. 46об). 29 февраля 1952 г. по акту 
колхозу передали 1242,87 га земли (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 75).  Первым председателем был избран 
Илья Петрович Брыгин (А. С. Резвых стал зав. фермами).  В июле 1950 г. председателем колхоза 
стал Фёдор Михайлович Ямщиков (1918-?), чл. ВКП(б) с 1943 г. Он был родом из Верхнего Чама. 
Окончил семилетнюю школу. Воевал, был награждён медалью «За победу над Германией…». По-
сле войны – уполномоченный Буйского райкома ВКП(б) по Чамскому сельсовету, тракторный бри-
гадир Буйской МТС по Тарасовскому и Чамскому сельсоветам. С 30 апреля 1950 г.работал заведу-
ющим Буйским райсобесом. 
 3 июля райисполком утвердил вхождение «Александровской» в колхоз «Родина» с пере-
дачей починка в Тарасовский сельсовет (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 151об). Сессия Чамского сельсовета 
дала согласие на передачу этой территории 30 октября (ф. 112, оп. 1, д. 69, л. 13). 
 3 июля «Красное поле» и им. М. Горького были объединены в колхоз «Красное поле» (ф. 
98, оп. 1, д. 33, л. 151об). Председателем был избран Н. И. Сорокин, а Н. А. Веприков стал зав. 
фермами.  
 В тот же день «Броневик» и «Юпитер» были объединены в колхоз «Броневик», председа-
телем которого остался Г. З. Неганов (ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 151об). Однако «Юпитер» решению не 
подчинился. 
 25 августа сессия сельсовета рассмотрела вопрос о выполнении трёхлетнего плана разви-
тия общественного животноводства. В «Верхнечамском» из плановых 65 голов к. р. с. было 25, в 
«Объединителе» из 12 дойных коров было 6, из 50 свиней – 28. По сельсовету в целом из плано-
вых 1780 голов птицы имелось 366 голов. Хуже всего – в «Объединителе», где имели 32 из плано-
вых 350 голов. Крупный рогатый скот стоял в грязи, были низкие удои, скот был низкой упитанно-
сти. Новые фермы не строились, старые не ремонтировались. Обязали колхозников до 1 сентября 
укомплектовать фермы, выделить плотницкие бригады для строительства и ремонта скотных дво-
ров, придать фермам необходимый транспорт, организовать откорм скота и запретили расход 
скота на внутрихозяйственные нужды и любую его продажу с ферм (ф. 112, оп. 1, д. 69, л. 24).  
 12 сентября 1950 г. «Красное поле» и «Броневик» решением райисполкома были объеди-
нены в колхоз им. Г. М. Маленкова (ф. 98, оп, 1, д. 33, л. 192об). Председателем колхоза стал Н. И. 
Сорокин. Е. З. Неганов работал зав. фермами. С октября 1951 г. работал Алексей Алексеевич Воро-
нов. В марте 1953 г. председателем снова стал Н. И. Сорокин. В 1952 г. колхоз получил по акту 
1980,68 га земли, а его центром была утверждена д. Зоткино (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 79).  
 12 сентября 1950 г. «Объединитель» и «Юпитер» были объединены в колхоз «Коммунизм» 
(ф. 98, оп. 1, д. 33, л. 192об). В 1952 г. по акту колхозу передали 1512,95 га земли и утвердили цен-
тром хозяйства д. Петрушино (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 77). Председателем колхоза был избран Алек-
сандр Андреевич Заболотских.  
 В январе 1955 г. колхоз «Верхнечамский» был присоединён к колхозу им. Г. М. Маленкова, 
председателем которого остался Н. И. Сорокин. 9 декабря 1955  г. колхоз им. Г. М. Маленкова был 
переименован в колхоз им. Н. А. Булганина, бывшего вслед за Г. М. Маленковым (1953-55 гг.) 
Председателем Совета Министров СССР (1955-58 гг.). Уржумский райисполком утвердил пере-
именование 9 января 1956 г. (ф. 1,  оп. 1, д. 212, л. 10об). 7 марта состоялось собрание колхозни-
ков обоих колхозов сельсовета. Единодушно решили объединиться в один колхоз им. Булганина. 
Председателем объединённого колхоза был избран инструктор райкома партии Григорий Ильич 
Самарцев (см. Буйский сельсовет), заместителем – А. А. Заболотских (Н. Петров. Объединение ар-
телей. - «КИ», 9 марта 1956 г.). В апреле 1957 г. председателем стал Ф. М. Ямщиков. 16 сентября 
1957 г. колхозники решили переименовать колхоз в «Зарю». Райисполком утвердил это переиме-
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нование 20 сентября (ф.  1,  оп. 1, д. 220, л. 153). В 1958 г. «Заря» были присоединена к колхозу 
«Ленинец». 
 28 сентября 1950 г. депутаты обсуждали ход дел в колхозах. Уборка затянулась. По сельсо-
вету убирали 9,32 га в сутки. Надеясь на технику МТС, уже почти не использовали коней. Сушиль-
ное хозяйство было плохо оборудовано и не справлялось с работой. Фермы не были укомплекто-
ваны. В им. Маленкова не хватало до плана 25 голов к. р. с., 25 гусей; в «Верхнечамском» - 40 го-
лов к. р. с., 3 коров, 17 свиней, 370 кур, 20 гусей; в «Коммунизме» - 25 голов к. р. с., 5 коров, 10 
гусей. Бригадиры пьянствовали (ф. 112, оп. 1, д. 69, л. 26). 
 Сессия 26 января 1951 г. заслушала отчёт о работе избы-читальни. Пришли к выводу, сто 
избачу Н. Н. Фишовой «абсолютно не помогает сельская интеллигенция, особенно учителя – око-
лотились, сидят за мужьями и за детьми нянчатся, и всё»  (д. 69, л. 29об).  
 В основном исполком рассматривал ход сельскохозяйственных и финансовых кампаний. 
Постоянной критике подвергались им. Г. М. Маленкова и «Коммунизм». 30 апреля исполком рас-
порядился начать сев с 1 мая, пробороновать и подкормить озимые, завезти семена подсолнеч-
ника и использовать на севе всё живое тягло (д. 70, л. б/н). 9 мая исполком констатировал, что 
трактора работают с сильными перебоями,  не с полной нагрузкой. Живое тягло используется не 
полностью. А в «Коммунизме» быки работают на огородах колхозников. Несмотря на гарантии 
Буйской МТС, тракторные сеялки простаивают с первого дня, семена не были протравлены, нор-
мы выработки не выполняются. Исполком запретил использовать тягло на приусадебных участках 
и призвал навести дисциплину (д. 70, л. б/н). 23 мая исполком обсудил работу бригадиров «Ком-
мунизма». Они не знали своих функций. Лошади, быки, люди  простаивали,   качество   сева   было  
плохим, работу от МТС бригадиры не принимали, председатель колхоза не принимал работу от 
бригадиров (д. 70, л. б/н). 4 июня, видимо, в отчаянии, исполком решил «установить штраф 10 
рублей за неявку на сессии и заседания исполкома и совещания без уважительной причины всему 
активу сельсовета» (д. 70, л. 10). 12 декабря исполком рассмотрел ситуацию на фермах «Комму-
низма». Как заявил А. А. Заболотских, у него дела в животноводстве «не блестящие». Грубые кор-
ма не приготовляли к скармливанию, задавали раз в сутки, сторожей не было. «Скот с 4 часов ве-
чера до 10 часов утра находится под божьей волей, целиком 18 часов без пойла, пищи и даже 
охраны». Указали и пр., обязали начать трёхразовую дойку (д. 70, л. 19). Исполком 31 января 1952 
г. угрожал Н. А. Веприкову, как зав. фермами в им. Маленкова, отданием под суд за беспорядки 
на фермах (д. 70, л. 24об). 
 12 марта 1951 г. исполком вспомнил об избе-читальне. Райисполком потребовал завер-
шить строительство в 1951 г., а его не начали.  Просили РИК и Буйское лесничество выделить де-
лянку со строевым лесом (д. 70, л. б/н). Снова подняли вопрос на заседании 12 ноября. Сруб в ле-
су был готов, но в этом районе горел торф. Решили срочно, 14-15 числа, вывезти сруб. Каждому 
колхозу дали задание вывезти по 6 венцов (по 28 брёвен). За трелёвку «Верхнечамскому» выпла-
тили 30 руб., «Коммунизму» - 50 руб., а всего трём колхозам из средств самообложения 300 руб. 
(по 100 руб. каждому) (д. 70, л. 18). 25 февраля 1952 г. исполком обязал М. М. Колчанова присту-
пить к строительству избы-читальни не позднее 1 марта. Для найма плотников и отделочников в 
«Коммунизме» ассигновали 6 тыс. руб. Колхозы обязали привезти с пункта Буйского райпромком-
бината в д. Индыгойке 300 штук тёса, косяки и  оконные подушки, выделив по 3 лошади на 2 рей-
са. Им уплатили за это по 200 руб. на колхоз. Кроме того, из средств самообложения выделили 4 
тыс. руб. на приобретение дома под медпункт (дом стоял в Петрушине рядом с сельсоветом) (д. 
70, л. 26). 
 27 марта 1952 г. исполком рассматривал животноводство в «Коммунизме» и нашёл его «в 
печальном состоянии». Пало 50 поросят, 6 овец и 8 ягнят, и падёж продолжался: сена не было, 
свиньям давали мало зернофуража, солому для к. р. с. не приготавливали. Указали А. А. Заболот-
ских (д. 70, л. 29). На 26 мая в им. Маленкова ещё не хватало до плана 25 голов к. р. с. и 85 свиней, 
обязали скот просто закупить (д. 70, л. 32).  
 20 августа исполком рассмотрел ход уборки в «Коммунизме». Вместо работы на полях 
колхозники собирали в лесу малину и черёмуху (д. 70, л. 38).  
 13 сентября Буйский райисполком рассмотрел итоги ревизии в Чамском сельсовете. Были 
установлены факты растраты бюджета сельсовета и средств самообложения секретарём сельсо-
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вета В. Н. Дудиным (см. также выше казус с налоговым агентом С. К. Бушковым). Доходы собира-
лись слабо, социально-культурные учреждения финансировались неудовлетворительно. Учёт не 
был налажен. В. Н. Дудин получил выговор и начёт в размере 95 руб. 45 коп. (ф. 98, оп. 1, д. 43, л. 
205).  
 30 сентября 1952 г.  Буйский РИК одобрил проект строительства ГЭС на Буе в колхозах 
«Коммунизм» и им. Г. М. Маленкова. Работы планировали начать весной 1953 г. (ф. 98, оп. 1, д. 
43, л. 217об). Видимо, инициатива происходила от правлений этих колхозов. Ещё исполком сель-
совета на заседании 20 августа решил выделить из «Коммунизма» пять человек для производства 
изыскательских работ к строительству этой ГЭС (ф. 112, оп. 1, д. 70, л. 38). 
 30 сентября состоялась и сессия Чамского сельсовета. Говорили о фермах, о подготовке к 
зиме и т. п. Фермы были не построены до конца, там стояла грязь и пр. (д. 71, л. 1-4). 3 октября М. 
М. Колчанов принял телефонограмму от первого секретаря райкома партии В. П. Чернова: на Це-
почкинской пристани скопились минеральные удобрения, и их никто не вывозит (пришло 60 ц для 
им. Маленкова, 45 ц для «Коммунизма» и 40 ц для «Верхнечамского») (д. 71, л. 5).  
 В 1953 г. депутаты снова и снова говорили о хозполиткампаниях. Так, объём подписки на 
госзаём сократился до 16,5 тыс. руб., но и эту сумму собрали не без труда. Неоднократно сельсо-
вет требовал выделить колхозникам лошадей для поездок на базар (д. 70, л. 69).  В колхозах уже 
были собственные тракторы – 4 гусеничных и 5 колёсных (д. 71, л. 18). О ситуации в деревне крас-
норечиво говорили депутаты на исполкоме 29 июля 1953 г. А. А. Заболотских, председатель 
«Коммунизма»: «Мы видим только женщин, которые работают в колхозном производстве, но 
есть у нас много таких людей, которые нигде не работают, нужно заставить их, чтобы они участво-
вали на уборке». Ф. М. Ямщиков, председатель «Верхнечамского»: «У меня работают одни инва-
лиды, которые совершенно не способны работать по труду. Эти люди работают, но которые не  
работают и способны работать, этих мы работать не заставляем». Д. Г. Сандалов, секретарь парт-
кома «Верхнечамского»: «Нельзя сказать, что не работают колхозники, но посмотрите на механи-
ков. Ездят с летучкой, не хотят заехать к комбайну. По два дня летучка проезжала мимо комбайна, 
он ещё до сих пор сжал только шесть гектаров. Но не захотели проверить, как работает». Г. З. 
Неганов, зав. фермами в им. Г. М. Маленкова: «Механики заезжают только тогда, когда комбайны 
работают хорошо. А когда машины стоят, тогда механиков не увидишь». Н. М. Колчанов: «с моей 
стороны вопрос поставлен был на колхозных собраниях, что гулянья прекратить с 11 часов ночи, 
но Сандалов выступил против о том, что когда-то мы были молоды» (д. 70, л. 63-64).  
 10 июля исполком решил купить под расширение Мари-Шуэтской школы каменный дом с 
постройками за 3600 руб., причём 800 руб. вносили из средств самообложения, а 2400 руб. платил 
колхоз им.    Г. М. Маленкова (д. 70, л. 62).  
 Сессия 24 декабря 1953 г. среди прочих вопросов рассмотрела персональное дело нового 
секретаря исполкома Михаила Наумовича Лебедева. Его обвинили в халатном отношении к делу, 
«напивался пьяным до упаду», ввиду этого допускал прогулы, неоднократно были случаи опозда-
ния и отсутствия на работе, он невнимательно относился к оформлению дел одиноких и много-
детных матерей, план работы сельсовета на 1953 г. представил только 23 декабря. Его предупре-
дили (д. 71, л. 32). Сессия 2 марта 1954 г. была вынуждена  уволить его с работы, оставив членом 
исполкома (д. 71, л. 36).  
 25 февраля 1954 г. впервые в истории Чамского сельсовета на сессии обсудили вопрос о 
состоянии торговли. Здесь было три ларька Буйского сельпо, при этом Мари-Шуэтский был за-
крыт. После бурного обсуждения депутаты указали сельпо на слабый контроль с его стороны над 
работой продавцов и обязали активнее завозить товар, и не только повседневного спроса (были 
перебои даже с керосином, солью, спичками, мылом), но и товар для ремонта инвентаря и строи-
тельных работ (сортовое железо, гвозди, шифер, цемент и т. п.). Председателей колхозов обязали 
предоставлять сельпо транспорт для завоза товаров. Колхоз им. Г. М. Маленкова обязали подо-
брать продавца и открыть ларёк в Мари-Шуэти (д. 71, л. 35). 
 В целом год прошёл спокойно. Весенний сев прошёл необыкновенно организованно. Зер-
новые и зернобобовые завершили уже к 22 мая. Отметили ответственную работу Буйской МТС (д. 
71, л. 41). Итоги работы колхозов (их осталось два) подвёл Буйский РИК в марте 1955 г. В колхозе 
им. Г. М. Маленкова урожайность зерновых была в 1954 г. всего 7,4 ц/га. От фуражной коровы 
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надоили 592 кг молока. От овцы настригли 2,2 кг шерсти. От несушки получили 33 яйца. Дебитор-
ская задолженность составила 9894 руб. На капитальные вложения потратили на 14418 руб. 
меньше задания. Минимум трудодней не выработали 2 колхозника. Критически низкими были 
доходы от животноводства. Не строились новые фермы (ф. 98, оп. 1, д. 64, л. 35). В колхозе «Ком-
мунизм» получили 4,92 ц зерна с 1 га. От коровы надоили 964 кг молока, от овцы настригли 2 кг 
шерсти, от куры-несушки подобрали 42 яйца. Смету выполнили на 77,3%. Дебиторская задолжен-
ность составила 9873 руб. Много доходов шло мимо госбанка (там же, л. 36).  
 В 1955 г. сев затянулся. Кукурузу сажали вручную. На 27 мая в «Коммунизме» посадили её 
на 10 из 90 га, в им. Маленкова – на 3,5 из 50 га. Картофель должны были сажать квадратно-
гнездовым способом, но это плохо получалось, сажали рядками (д. 86, л. 7). План по закладке си-
лоса был доведён до «Коммунизма» в размере 850 т, в том числе початков кукурузы 120  тонн, а 
ям имелось на 300 тонн. В им. Маленкова план был 650 тонн, включая 75 тонн початков. Колхозы 
спешно копали ямы и траншеи, ввели дополнительную оплату труда на этих работах (там же, л. 8). 
Осенью уборка ржи затянулась на целый месяц из-за плохой работы комбайнов, тогда как конную 
технику колхозы в поля уже мало выводили. План сдачи зерна в «Коммунизме» был 1592 ц, в им. 
Маленкова – 601 ц (там же, л. 12). В 1955 г. в колхозе им. Булганина было радиофицировано 125 
домов (А. Воронов. Радиофицировано 125 домов колхозников. - «КИ», 22.01.1956).  
 В 1956 г. колхоз им. Булганина главное внимание уделял животноводству, состоянию 
ферм.  Там впервые появился зоотехник. План госзакупок составлял 97904 л молока, 282 ц мяса, 
47231 штука яйца (д. 86, л. 35). Необходимо было заготовить 1340 тонн силоса (там же, л. 40). В то 
же время депутаты говорили о росте самогоноварения. Евг. Замятин опубликовал в районной га-
зете фельетон (Вас не беспокоит? - «КИ», 1 февраля 1956 г.) о самогонщиках Мари-Шуэти, которые 
снабжали своей продукцией даже Аркуль. Организацией сбыта самогона занимался колхозный 
бригадир, кандидат в члены КПСС М. Н. Воронов. Сам, напившись, он истязал свою жену. Секре-
тарь парткома колхоза К. Г. Смышляева утверждала: «В Шуэти не пьёт лишь тот, кому не подают».  
Много пили в религиозные праздники, особенно в Троицу на Михайлов день. Сам председатель 
колхоза Н. И. Сорокин явился на партсобрание в пьяном виде. В колхозе им. Булганина совершен-
но не велась атеистическая пропаганда, за год не прочитали ни одной  лекции о вреде пьянства, 
партком не обсуждал борьбу с самогоноварением. Евг. Замятин апеллировал к районному отделу 
милиции.  
 В ответ руководитель колхозного кружка художественной самодеятельности отчитался о 
своей работе в газете (М. Сорокин. Растёт культура марийского населения. - «КИ», 22 февраля 
1956 г.). В колхозном клубе были настольные игры, газеты, журналы.  В деревнях было радио, вы-
писывалось много газет. Несколько лет при клубе работал драмкружок. Спектакли шли на русском 
и марийском языках. В постановке по пьесе марийского автора А. Ф. Копакова «Сиротка» были 
заняты 16 человек, и в пьесе были национальные песни и пляски. Лучшими сельским артистами 
были Ф. В. Сорокин, З. И. Окунева, М. Т. Сундырева, А. П. Окунева, В. В. Антышев, Я. Н. Сорокин и 
М. И. Воронов. Этот же автор говорил о колхозном саде (М. Сорокин. За развитие садоводства. - 
«КИ», 24 февраля 1956 г.). За Мари-Шуэтью на склоне горы заложили колхозный сад на 3 га. Вто-
рой год яблони уже плодоносили. В 1955 г. собрали 12 ц яблок. Решено увеличить площадь сада 
ещё на 3 га. Завезли 650 саженцев яблони, по 200 кустов крыжовника и смородины. Заложен свой 
питомник яблони на 8 сотках. 12 колхозников уже купили саженцы и заложили свои  личные сады.  
В качестве профессиональной учёбы в колхозе «Коммунизм» изучали опыт передовой халтурин-
ской доярки Овчинниковой, издавшей брошюру «Как мы проводим раздой коров». Три месяца 
колхозники готовились к этой конференции, готовили свои доклады, провели читки брошюры 
среди животноводов. В клуб на конференцию собрали до 120 человек (Л. Заболотских и К. Шешу-
кова. Читательская конференция. - «КИ», 4 марта 1956 г.).  
 В 1957 г. колхоз им. Булганина работал хорошо. Его обслуживали бригады №№ 14 и 15 
Буйской МТС. К 18 мая уже закончили сев колосовых, засеяв 943 га вместо 903 га по плану. Карто-
фель садили на 110 га, кукурузу — на 120 га (в т. ч. и на зерно). Заготовляли камень и лес для стро-
ительства типовых ферм. Организовали обжиг извести. Приступили к изготовлению кирпича. Уста-
новили пилораму. Действительно расширили на 3 га колхозный сад, высадив 400 яблоней и 600 
кустарников. Всего под садом было занято 6,28 га. Садоводом был М. Сорокин. На трудодень за 
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первый квартал колхозники получили авансом  1 руб. и 0,5 кг хлеба (А. Воронов. Хозяйство стано-
вится многоотраслевым).  
 15 марта 1957 г. Уржумский райисполком решил включить Чамский сельсовет в состав 
вновь образуемого  Андреевского сельсовета (ф. 1, оп. 1, д. 219, л. 170).  Последняя сессия Чам-
ского сельсовета состоялась 5 марта, последнее заседание исполкома – 26 апреля 1957 г.  
 27 сентября 1961 г. райисполком признал перспективными населёнными пунктами только 
Петрушино, Верхний Чам и Мари-Шуэть. Остальные деревни должны были быть переселены к 
1980 г. (ф. 1, оп. 1, д. 280, л. 68-69). 9 марта 1962 г. райисполком принял новый план сселения. 
Перспективными были определены те же деревни. Тогда в Петрушине был 61 двор, в Верхнем 
Чаме – 65 и в Мари-Шуэти – 103. Зоткино (34 двора)  и Ельбаево (27 дворов) планировали сселить 
в Петрушино в 1966 г. (ф. 1, оп. 1, д. 304, л. 382об-383). 5 апреля 1977 г. Зоткино было признано 
перспективным населённым пунктом, и сюда перенесли центр колхоза «Ленинец» (ф. 1, оп. 1, д. 
631, л. 6).  
 На 1 января 2009 г. в Александровском было 4 двора с 15 жителями, в Верхнем Чаме – 23 
двора с 53 жителями,  в Зоткине – 70 дворов с 238 жителями, в Мари-Шуэти – 51 двор с 155 жите-
лями и в Петрушине – 11 дворов с 20 жителями. 
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География фамилий Уржумского района 
 
 Рассматривая распределение фамилий населения по населённым пунктам данной группы 
сельских Советов, целесообразно свести их в нижеследующую таблицу. Фамилии татарского насе-
ления не учитывались, поскольку оно было крайне малочисленно, и сами по себе тогдашние фа-
милии татар, соответствующие отчествам, не показательны.  
Абулбаев.  Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (мари) 
Акманов. Байсинский с/с: с. Байса (ед., мари) 
Аксентьев. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (ед., мари) 
Алгаев. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (ед., мари) 
Александров. Адовский с/с: д. Меркуши; Ашланский с/с: д. Верхний Сабуял и д. Мари-Сабуял (ма-
ри) 
Алексеев. Адовский с/с: д. Меркуши; Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
Алексин. Богдановский с/с: д. Богданово (ед.) 
Алембаев. Адовский с/с: д. Адово (ед., мари); Байсинский с/с: д. Нижний Конец (мари, ед.) 
Алфимов. Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.) 
Ананьев. Тарасовский с/с: поч. Луначарский (ед.)  
Андреев. Шиншерский с/с: д. Молостовка (ед.) 
Андышев. Байсинский с/с: с. Байса (мари) 
Аниканов. Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (ед., мари) 
Анисимов. Байсинский с/с: с. Байса (ед., мари), д. Верхний Конец (мари) 
Антонов. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (мари); Витлинский с/с: д. Нуса (мари) 
Антышев. Адовский с/с: поч. Воронский; Богдановский с/с: д. Страбыкино; Лебедёвский с/с: поч. 
Рассановский (ед.); Табековский с/с: д. Сосновая Веретея, д. Киляс; Федорищевский с/с: д. Ново-
Липово; Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (ед., мари), поч. Ельбаевский (ед.), д. Петрушино (мари) 
Аппаков. Байсинский с/с: с. Байса (мари); Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед., мари) 
Ардашев. Адовский с/с: д. Рябиновцы; Витлинский с/с: с. Михайловское (ед.); Пустопольский с/с: 
д. Пижмарь, с. Пустополье; Селенурский с/с:  д. Пайнур; 
Ардышев. Русско-Тимкинский с/с: д. Башарино (ед.) 
Арефьев. Буйский с/с: с. Буйское, поч. Успенский, д. Таловка (ед.); Сюксинский с/с: поч. Чугуевский 
Аристов. Архангельский с/с: с. Архангельское; Буйский с/с: д. Мазары 
Артемьев. Биляморский с/с: д. Ганино; Пустопольский с/с: д. Ушнурцево (ед.); Рождественский 
с/с:               д. Бровцыно; Федорищевский с/с:  д. Большая Пеньба (ед.); Чамский с/с: д. Ельбаево 
Архипов. Табековский с/с: д. Сарда (ед.); Тарасовский с/с: поч. Покровский, поч. Старый Тарасов-
ский 
Архиреев. Ашланский с/с: д. Ватропино; Пустопольский с/с: с. Пустополье (ед.); Шевнинский с/с:                  
с. Шевнино (ед.); Шиншерский с/с: поч. Павловский (ед.) 
Асюбов. Вершинятский с/с: д. Малые Вершинята (мари) 
Бабушкин. Табековский с/с: д. Большие Ошки (ед.) 
Баглаев. Вершинятский с/с: д. Щино; Табековский с/с: д. Малые Ошки (ед.) 
Бадьин. Посенурский с/с: д. Муша (ед.) 
Баженов.  Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (мари); Буйский с/с: с. Буйское, д. Мазары (ед.); Витлин-
ский с/с: д. Елькеево (мари, ед.); Козьмодемьянский с/с: д. Мари-Мишкино (мари); Лебедёвский 
с/с: поч. Степановский (ед.); Тарасовский с/с: поч. Старый Тарасовский (ед.); Чамский с/с: поч. 
Александровский 
Байков. Витлинский с/с: д. Нуса (ед., мари), д. Казанцево (ед., мари) 
Балыбердин. Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед.), поч. Михайловский (ед.) 
Банников. Посенурский с/с: д. Кутеи (ед.) 
Банщиков. Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед.) 
Барабанщиков. Буйский с/с: д. Пинженерь (ед., мари) 
Баранов. Байсинский с/с: д. Коновалово; Богдановский с/с: д. Богданово; Федорищевский с/с: п. 
Андреевский (ед.) 
Барбаков. Шевнинский с/с: д. Великополье (ед.) 
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Басов. Витлинский с/с: д. Нижний Унур (мари) 
Бастраков. Байсинский с/с: д. Метели; 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка, хут. Марсель. 
Баташев. Петровский с/с: с. Петровское (ед.) 
Батухтин. Байсинский с/с: д. Верхний Конец (ед.) 
Бахтин. Лебедёвский с/с: поч. Рассановский; Посенурский с/с: д. Верхний Посенур (ед.),  д. Муша; 
Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (мари) 
Безбородов. Буйский с/с: д. Большая Сюба; Тарасовский с/с: поч. Покровский (ед.) 
Безделов.  Адовский с/с: поч. Воронский (ед.), д. Меркуши 
Безруков.  Архангельский с/с: д. Савкино (ед.). 
Белевских. Буйский с/с: с. Буйское; Тарасовский с/с: поч. Новый Тарасовский (ед.), поч. Старый 
Тарасовский;  Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Белов. Архангельский с/с: д. Старо-Толмацкая; Табековский с/с: д. Большие Ошки (ед.); Цепочкин-
ский с/с: с. Цепочкино (ед.) 
Белоглазов. Посенурский с/с: д. Кутеи 
Белоногов. Петровский с/с: с. Петровское 
Бельтюков. Богдановский с/с: д. Богданово (ед.); Русско-Тимкинский с/с: д. Белая Речка 
Белых. Витлинский с/с: д. Елькеево. 
Беляев. Петровский с/с: с. Петровское (ед.) 
Белянин. Ашланский с/с: с. Ашлань; Шиншерский с/с: д. Шиншерь (ед.) 
Бердинцев. Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.) 
Бердников. Адовский с/с: выс. Ново-Крюковский (ед.); Буйский с/с: с. Буйское; Шиншерский с/с: д. 
Удельная Вичмарь 
Березин. Адовский с/с: поч. Ново-Смышляевский (ед.); Богдановский с/с: д. Малая Ашлань (ед.); 
Витлинский с/с: д. Витля, д. Нижний Унур, д. Захарово (ед.); Пустопольский с/с: д. Старая Кузовош-
ка, д. Малая Кузовошка, д. Новая Кузовошка. 
Берёзкин. Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари); Федорищевский с/с (мари): п. Андреев-
ский, д. Ново-Липово (ед.); Цепочкинский с/с: с. Цепочкино. 
Бессолицын.  Архангельский с/с: д. Фролята (ед.) 
Бешкарев. Богдановский с/с: д. Страбыкино (ед.); Буйский с/с: с. Буйское, поч. Буйско-Никольский 
(ед.),   поч. Воскресенский, поч. Ильинский, поч. Успенский (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Степанов-
ский (ед.);  Пустопольский с/с: д. Куприно; Чамский с/с: поч. Александровский (ед.) 
Бирюков. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), поч. Буйско-Никольский 
Блинов. Адовский с/с: д. Рябиновцы; Буйский с/с: д. Пинженерь (ед.); Чамский с/с: д. Мари-Шуэть 
(мари) 
Бобров. Рождественский с/с: с. Рождественское 
Богатырёв. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. Шалаево; Козьмо-
демьянский с/с: д. Мари-Мишкино (мари); Русско-Тимкинский с/с: д. Федькино, д. Барашки,                  
д. В. Ключи, д. Н. Ключи, выс. Петропавловский, д. Большое Поле, выс. Вишнёвский; Посенурский 
с/с: д. Верхний Посенур; Цепочкинский с/с: с. Цепочкино 
Богданов.  Архангельский с/с: д. Кугерь (ед.); Лебедёвский с/с: д. Пакшай (ед., мари); Федорищев-
ский с/с: д. Старо-Липово (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед., мари); Шевнинский с/с: Собаки-
но (мари, ед.), д. Большой Шуран 
Бодров. Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари) 
Болдырев. Буйский с/с: д. Викулята (ед.); Вершинятский с/с: д. Чамское (ед.), д. Малые Вершинята 
(ед.); Табековский с/с: д. Большие Ошки; Теребиловский с/с: д. Петровка; Федорищевский с/с: п. 
Андреевский; Цепочкинский с/с: д. Чепаево. 
Болтин. Русско-Тимкинский с/с: д. Башарино 
Борисов. Байсинский с/с: с. Байса (мари), д. Коновалово (ед., мари) 
Боровиков. Архангельский с/с: д. Кугерь; Витлинский с/с: с. Михайловское; Федорищевский с/с:                    
п. Андреевский (ед.) 
Боронин. Архангельский с/с: с. Архангельское; Тарасовский с/с: поч. Ивановский; Федорищевский 
с/с: п. Андреевский (ед.) 
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Бочкарёв. Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (мари); Козьмодемьянский с/с: д. Мари-Мишкино (ма-
ри) 
Бояринцев. Рождественский с/с: д. Зайково (ед.) 
Братухин. Витлинский с/с: д. Елькеево (мари) 
Бритков (мари). Витлинский с/с: д. Тимошкино; Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед.) 
Бровцын. Рождественский с/с: д. Бровцыно; Цепочкинский с/с: с. Цепочкино (ед.) 
Бронников. Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (ед.); Байсинский с/с: д. Метели (ед.) 
Брыгин. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (ед., мари); Чамский с/с: д. Верхний Чам (мари) 
Буйских. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Самоделкино; Пустопольский с/с: с. Пустополье; Селенур-
ский с/с: д. Пайнур; Сюксинский с/с:  д. Нижняя Сюкся (ед.); Тарасовский с/с: поч. Луначарский 
Булдаков. Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Булычев. Витлинский с/с: д. Нуса (ед., мари) 
Бурлаков. Петровский с/с: с. Петровское (ед.) 
Бусоргин.  Архангельский с/с: д. Ново-Толмацкая; 2-й Дубровский с/с: д. Бусоргино; Табековский 
с/с:             д. Киляс 
Бусыгин. Берсенский с/с: выс. Гоголёвский; Биляморский с/с: с. Русская Биляморь, выс. Морозов-
ский, д. Щипок; Сюксинский с/с (мари): д. Аленур (ед.), д. Верхняя Сюкся;  Федорищевский с/с: п. 
Андреевский (ед.) 
Буторин. Архангельский с/с: д. Сандалово, д. Старо-Толмацкая, д. Ново-Толмацкая, д. Фролята 
(ед.), д. Просвирята (ед.); Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Мазары; Пустопольский с/с: д. Пижмарь 
(ед.); Теребиловский с/с: выс. Смирновский (ед.); Сюксинский с/с: д. Большой Ташкем (ед.); Федо-
рищевский с/с: д. Ново-Липово (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам, д. Петрушино 
Буханец. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Бушков. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Витлинский с/с: д. Тимошкино (ед., мари); Петровский с/с:              
д. Суворово; Рождественский с/с: д. Зайково; Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари); Се-
ленурский с/с: д. Селенур (мари); Теребиловский с/с: д. Антонково (ед.); Федорищевский с/с: д. 
Комиссарково, д. Косовка, д. Федорищево, п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: д. Ельбаево; Шин-
шерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
Бушмелев. Адовский с/с: д. Канчера, д. Ново-Крюково, выс. Ново-Крюковский; Байсинский с/с: д. 
Верхний Конец; Вершинятский с/с: д. Чамское, поч. Новоройский (ед.); Витлинский с/с: поч. Фи-
лимонов (ед.); Тарасовский с/с: поч. Петров (ед.);  Федорищевский с/с: д. Косовка (ед.), д. Федо-
рищево (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед.), поч. Михайловский (ед.), д. Петрушино 
Бушуев. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Русско-Тимкинский с/с: д. Федькино, д. Русское Тимкино,               
д. Кокуй; Федорищевский с/с: п. Андреевский 
Бызов. Адовский с/с: д. Ново-Крюково, выс. Ново-Крюковский (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. Дубро-
во; Тарасовский с/с: поч. Петров (ед.) 
Быков. Байсинский с/с: д. Коновалово (ед.); Посенурский с/с: д. Кутеи (ед.) 
Бяков. Витлинский с/с: д. Казанцево (ед.); Селенурский с/с: д. Токари; Шевнинский с/с: с. Шевни-
но, д. Большой Шуран, д. Бяково, поч. Антонов, д. Бажино (ед.); Шиншерский с/с: д. Шиншерь (ед.) 
Ваганов. Рождественский с/с: д. Владимирово; Селенурский с/с: д. Селенур (ед.); Теребиловский 
с/с: д. Антонково (ед.) 
Вараксин. Архангельский с/с: д. Просвирята (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.); Посе-
нурский с/с: д. Погорельцы (ед.); Тарасовский с/с: поч. Старый Тарасовский (ед.);  Федорищевский 
с/с: п. Андреевский (ед.) 
Васильев. Адовский с/с:  д. Адово (мари), д. Помашьял (ед., мари); Селенурский с/с: д. Селенур 
(мари) 
Вахонин. 1-й Дубровский с/с: д. Малькова 2-я (ед.) 
Вахрамеев. Ашланский с/с: с. Ашлань 
Вахтеров. Селенурский с/с: д. Селенур (мари, ед.) 
Ведерников. Ашланский с/с: с. Ашлань, д. Верхний Сабуял (ед.); Байсинский с/с: д. Верхний Конец 
(ед.); Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Большая Сюба (ед.); Селенурский с/с: д. Селенур (ед.); Федо-
рищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
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Веприков. Буйский с/с: д. Мазары (ед., мари); Витлинский с/с: д. Елькеево (мари), с. Михайлов-
ское (ед., мари), д. Нижний Унур (ед., рус.); Табековский с/с: д. Сарда; Цепочкинский с/с: с. Цепоч-
кино, д. Крюково; Чамский с/с: д. Зоткино (ед.), д. Мари-Шуэть 
Веретенников. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Верещагин. 1-й Дубровский с/с: д. Таловка, д. Колюбаево (целиком); Пустопольский с/с:                                 
д. Овсянниково; Федорищевский с/с: д. Федорищево (ед.); Цепочкинский с/с: с. Цепочкино; 
Вершинин. Адовский с/с: д. Верхнее Мерзино (ед.), д. Меркуши (ед.), д. Ново-Крюково (ед.), поч. 
Ново-Смышляевский, д. Рябиновцы (ед.); Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята, д. Малые 
Вершинята, выс. Андреевский, поч. Новоройский; Витлинский с/с: д. Нижний Унур, поч. Шульгин-
ский (ед.); 2-й Дубровский: д. Орешник; Козьмодемьянский с/с: д. Малая Одинерь (мари); Лебе-
дёвский с/с: д. Пакшай (ед., мари); Петровский с/с: с. Петровское, д. Касьяново; Посенурский с/с: 
д. Нижний Посенур; Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари); Табековский с/с: поч. Верши-
нинский (ед.); Федорищевский с/с:  п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: д. Мари-Шуэть 
Веснин. Рождественский с/с: д. Лебедево (ед.) 
Ветлужских. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), поч. Успенский, поч. Буйско-Никольский (ед.), поч. Вос-
кресенский, д. Таловка; Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.), поч. Лебедёвский, поч. Расса-
новский 
Ветошкин. Адовский с/с: д. Адово, д. Нижнее Мерзино (ед.), д. Платуны (ед.), д. Рублёво (ед.); Ар-
хангельский с/с: д. Ветошкино; Вершинятский с/с: поч. Новоройский (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. 
Дуброво; Лопьяльский с/с: д. В. Вичмарь (мари); Петровский с/с: д. Круглые Поляны; Посенурский 
с/с: д. Нижний Посенур (ед.)  
Виноградов. Витлинский с/с: д. Витля (ед., мари), д. Нижний Унур (ед., мари); Сюксинский с/с: д. 
Нижняя Сюкся (ед., рус.); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
Виноградников. Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
Винокуров. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь, д. Щипок, д. Данилово (ед.); Буйский с/с: д. Та-
ловка; Витлинский с/с: д. Елькеево (мари, ед.); Селенурский с/с: д. Конганур, д. Дубровка (ед.); 
Сюксинский с/с: д. Аленур (мари); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
Власов. Адовский с/с: поч. Победа (ед.); Рождественский с/с: д. Бровцыно 
Волков. Витлинский с/с: д. Тимошкино (ед., мари); Селенурский с/с: д. Селенур (мари, ед.) 
Волокитин. Пустопольский с/с: д. Куприно (ед.) 
Волосов. Биляморский с/с: д. Романово; Буйский с/с: д. Мазары; Лебедёвский с/с: поч. Соколов-
ский (ед.); Тарасовский с/с: поч. Луначарский (ед.) 
Воробьёв. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Большая Сюба (мари); Тарасовский с/с: поч. Петров 
(ед.); Теребиловский с/с: д. Антонково, д. Новики (ед.), поч. Ёлкинский (ед.); Федорищевский с/с: 
выс. Фёдоровский (ед.) 
Ворожцов. Цепочкинский с/с: д. Чепаево, д. Крюково (ед.) 
Воронов. Богдановский с/с: д. Богданово; Буйский с/с: д. Большая Сюба (ед., мари); Лебедёвский 
с/с:            д. Пакшай (ед., мари); Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед., мари), д. Мари-Шуэть (мари) 
Воронцов. 1-й Дубровский с/с: д. Акелино 
Востриков. Адовский с/с: д. Рублёво (ед.); Табековский с/с: д. Сарда (ед.) 
Вотинцев. Теребиловский с/с: выс. Смирновский (ед.) 
Вшивцев. Буйский с/с: д. Вшивцево, д. Таловка (ед.); Козьмодемьянский с/с: д. Шорино, поч. Бо-
родино; 
Воткин. Витлинский с/с: д. Тимошкино (мари) 
Выгодский. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь (ед.) 
Вырупаев. Шевнинский с/с: поч. Бородино 
Высоцких. Архангельский с/с: д. Ново-Толмацкая; Теребиловский с/с: выс. Смирновский 
Вычужанин (перешла в Вычугжанин).  Байсинский с/с: д. Верхний Конец 
Вязников. Буйский с/с: д. Пинженерь, д. Самоделкино (ед.); Тарасовский с/с: поч. Гусевский (ед.), 
поч. Покровский 
Гаврилов. Байсинский с/с: д.  Сосновка (ед., мари) 
Галкин. Буйский с/с: д. Мазары (мари) 
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Гасников. 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка, хут. Марсель; Селенурский с/с: д. Дубровка,                             
поч. Дубровский; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: д. Зоткино 
Гирев. Байсинский с/с: д. Сосновка (мари) 
Глазырин. Теребиловский с/с: д. Антонково (ед.) 
Глушков.  Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский 
Гмызин. Архангельский с/с: д. Важинерь; Сюксинский с/с: д. Большой Ташкем (ед.); Чамский с/с:                   
д. Верхний Чам (ед.) 
Гневышев. Берсенский с/с: выс. Гоголёвский; Биляморский с/с: с. Русская Биляморь, выс. Моро-
зовский (ед.) 
Говязин.  Архангельский с/с: д. Савкино, д. Фролята (ед.) 
Гоголев. Буйский с/с: с. Буйское (ед.) 
Голобцев. Буйский с/с: с. Буйское (ед.) 
Голованов. Богдановский с/с: д. Малая Ашлань (ед.) 
Головизнин. Буйский с/с: с. Буйское, д. Таловка (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Соколовский (ед.); Та-
расовский с/с: поч. Гусевский, поч. Луначарский; Чамский с/с: поч. Александровский 
Голубев. Буйский с/с: д. Большая Сюба (мари) 
Голышев. Буйский с/с: д. Мазары (ед.), д. Пинженерь; Табековский с/с: д. Острая Веретея, д. Киляс 
(ед.); Тарасовский с/с: поч. Старый Тарасовский (ед.) 
Горбунов. Адовский с/с: выс. Ново-Крюковский (ед.); Архангельский с/с: д. Важинерь; Берсенский 
с/с: д. Шубино; Буйский с/с: д. Мазары (ед., мари); Табековский с/с: д. Малые Ошки; Теребилов-
ский с/с: д. Поповка (ед.); Федорищевский с/с: д. Косовка (ед.), п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: 
поч. Михайловский, д. Петрушино 
Гордеев.. Витлинский с/с(мари): д. Нуса, д. Нижний Унур; Табековский с/с: д. Сарда (рус.) 
Горинов. Петровский с/с: д. Скрябино; Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся 
Городилов. Цепочкинский с/с: с. Цепочкино (ед.) 
Горохов. Витлинский с/с: д. Захарово, с. Михайловское (ед.) 
Горошников. Селенурский с/с: д. Дубровка (ед.) 
Градобоев. Адовский с/с: поч. Воронский (ед.), д. Ново-Крюково, выс. Ново-Крюковский; Берсен-
ский с/с: выс. Гоголёвский (ед.); Биляморский с/с: д. Данилово; Богдановский с/с: д. Богданово 
(ед.); Вершинятский с/с: д. Щино; 2-й Дубровский с/с: д. Шалаево; Русско-Тимкинский с/с: д. Ко-
куй, д. Башарино,  д. Большое Поле; Теребиловский с/с: д. Бутахино (ед.); Федорищевский с/с: д. 
Ново-Липово, д. Старо-Липово, п. Андреевский (ед.) 
Гребёнкин. Адовский с/с: хутор Гребневский;  2-й Дубровский с/с: д. Дуброво, д. Шалаево; Пет-
ровский с/с: д. Круглые Поляны 
Гребнев. Русско-Тимкинский с/с: д. Кокуй, д. Башарино, д. Большое Поле; Тарасовский с/с: поч. 
Старый Тарасовский (ед.);  Шевнинский с/с: д. Бяково (ед.) 
Гремякин. Ашланский с/с: д. Ватропино 
Григорьев(-ых). Адовский с/с: д. Канчера, д. Ново-Крюково, д. Платуны (ед.);  Буйский с/с: с. Буй-
ское (ед.); Петровский с/с: д. Скрябино; Федорищевский с/с:   д. Федорищево (ед.) 
Грудцын. Ашланский с/с: выс. Геркулес; Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята, выс. Андреев-
ский; Лопьяльский с/с: с. Лопьял 
Грязев. Биляморский с/с: выс. Морозовский (ед.); Пустопольский с/с: д. Старая Кузовошка 
Грязин.  Адовский с/с: поч. Победа (ед.), поч. Термино (ед.) 
Губин. Адовский с/с: поч. Воронский (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. Бусоргино 
Гужавин. Селенурский с/с: д. Селенур (ед.) 
Гужов. Шевнинский с/с: поч. Петров (ед.) 
Гуляев. Посенурский с/с: д. Погорельцы (ед.); Чамский с/с: д. Ельбаево, выс. Ельбаевский (ед.) 
Гусев. Адовский с/с: д. Адово (мари), д. Помашьял (ед., мари); Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял 
(ед.); Буйский с/с: д. Мазары (мари); Вершинятский с/с: д. Щино; 2-й Дубровский с/с: д. Ветлуж-
ское; Лебедёвский с/с: поч. Самарцевский (ед., мари), д. Пакшай (ед., мари); Сюксинский с/с: д. 
Аленур (ед., мари), д. Верхняя Сюкся (мари); Тарасовский с/с: поч. Гусевский 
Гущин. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Гырдымов. Цепочкинский с/с: с. Цепочкино. 
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Данилов. Байсинский с/с: с. Байса (мари); Витлинский с/с: д. Нуса (мари), д. Тимошкино (ед., ма-
ри) 
Даровских. Буйский с/с: д. Большая Сюба, д. Викулята; Тарасовский с/с: поч. Луначарский; Чам-
ский с/с: д. Верхний Чам (ед.) 
Двинянин. Лопьяльский с/с: д. Пиля 
Двоеглазов. Пустопольский с/с: д. Новая Кузовощка 
Девяткин.  Байсинский с/с: д. Малая Сосновка (мари),  д. Сосновка (мари) 
Дегтярёв. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Денисов. Селенурский с/с: д. Селенур (мари) 
Дерюшев. 2-й Дубровский с/с: д. Орешник 
Депрейс. Шиншерский с/с: д. Большая Вичмарь (ед., мари) 
Добров. Буйский с/с: с. Буйское (ед.) 
Долгих. Богдановский с/с: д. Богданово (ед.); Вершинятский с/с: д. Марчата (ед.); Чамский с/с: д. 
Верхний Чам 
Домбрычев. Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (ед.) 
Домнин. Козьмодемьянский с/с: д. Русское Мишкино; Русско-Тимкинский с/с: д. Барашки, д. В. 
Ключи 
Домрачев. Богдановский с/с: д. Богданово (ед.);  Сюксинский с/с (мари): д. Верхняя Сюкся;  Табе-
ковский с/с: д. Сарда (ед.); Федорищевский с/с: выс. Фёдоровский (ед.) 
Дрягин. Сюксинский с/с: д. Верхняя Сюкся (мари) 
Дрямин. Петровский с/с: с. Петровское 
Дубровских. Ашланский с/с: д. Верхний Сабуял 
Дудин. Федорищевский с/с: д. Ново-Липово, д. Старо-Липово, п. Андреевский 
Дудоров.  Адовский с/с: д. Адово (мари), д. Малое Адово (ед., мари), д. Мари-Мерзино (мари), д. 
Нижнее Мерзино (ед., рус.), д. Помашьял (мари);  Байсинский с/с: д. Верхний Конец (ед., рус.), д. 
Ново-Марийск (ед., рус.), д. Сосновка (ед., мари); Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (мари, ед.) 
Думихин. Теребиловский с/с: поч. Ёлкинский (ед.) 
Дунаев. Цепочкинский с/с: с. Цепочкино (ед.) 
Дьячков. Цепочкинский с/с: с. Цепочкино 
Дятлов.  Архангельский с/с: д. Савкино 
Евдокимов. Лебедёвский с/с: поч. Самарцевский (ед.) 
Евсеев. Биляморский с/с: д. Романово; Буйский с/с: д. Мазары (ед., мари) 
Егельдин (мари). Лопьяльский с/с: д. В. Вичмарь (ед.) 
Егоров (мари). Селенурский с/с: д. Селенур (ед.); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед.) 
Егоршин. Лебедёвский с/с: поч. Рассановский (ед.) 
Егошин. Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед.); Тарасовский с/с: поч. Петров 
Ежов.  Архангельский с/с: д. Савкино (ед.); Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка 
Елеев. Сюксинский с/с: д. Верхняя Сюкся (ед.) 
Елькин. Адовский с/с: поч. Воронский (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. Бусоргино; Посенурский с/с: д. 
Нижний Посенур (ед.) 
Емельянов. Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (ед.); Лопьяльский с/с: с. Лопьял 
Енгарашкин (мари): Вершинятский с/с: д. Малые Вершинята. 
Ендышетов (мари). Витлинский с/с: д. Витля (ед.) 
Еремеев (мари). Селенурский с/с: д. Селенур (ед.) 
Ерлашов. Сюксинский с/с: д. Верхняя Сюкся (ед.) 
Ермаков. Байсинский с/с: с. Байса (ед.) 
Ершов. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (мари) 
Ескин. Лебедёвский с/с: поч. Рассановский (ед.) 
Ефимов. Тарасовский с/с: поч. Ивановский 
Ештыганов (мари): Вершинятский с/с: д. Малые Вершинята; Чамский с/с: д. Петрушино 
Ёлкин. Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (мари); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
Жгулёв. Чамский с/с: поч. Александровский (ед.) 
Желтышев.  Адовский с/с: д. Платуны 
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Жернаков. Витлинский с/с: с. Михайловское (ед.) 
Жилин. Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский; Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся 
Жмакин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
Жуйков. 2-й Дубровский: д. Дуброво, д. Буйское Городище, д. Орешник, д. Пихтарник; Рожде-
ственский с/с: с. Рождественское; Чамский с/с: д. Ельбаево (ед.) 
Жуков. Ашланский с/с: д. Ватропино (рус.); Витлинский с/с: д. Тимошкино (мари). 
Журавлёв. Буйский с/с: д. Мазары (ед., мари); Федорищевский с/с:  п. Андреевский (ед.) 
Заболотский (-их). Адовский с/с: д. Верхнее Мерзино, д. Нижнее Мерзино; Архангельский с/с: д. 
Ветошкино (ед.); Байсинский с/с: с. Байса (ед.); Вершинятский с/с: д. Чамское (ед.), д. Малые Вер-
шинята (ед.), поч. Новоройский (ед.); Витлинский с/с: д. Елькеево (ед.); 1-й Дубровский с/с: д. Аке-
лино, д. Малькова 1-я (ед.); Козьмодемьянский с/с: д. Малая Одинерь (мари); Лебедёвский с/с: 
поч. Лебедёвский (ед.), Лебедёвский ЛЗУ (ед.); Лопьяльский с/с: с. Лопьял; Петровский с/с:  
с. Петровское;  Рождественский с/с: д. Бровцыно, с. Рождественское, д. Фокино; Табековский с/с: 
д. Табеково, д. Сосновая Веретея, поч. Вершининский, д. Варзанка, д. Острая Веретея (ед.), д. 
Мысы, д.  
Киляс, д. Сарда; Тарасовский с/с: поч. Петров; Теребиловский с/с: д. Поповка (ед.); Федорищев-
ский с/с: выс. Фёдоровский, д. Перевалово, д. Маково (ед.), д. Косовка, д. Федорищево, д. Боль-
шая Пеньба (ед.); Цепочкинский с/с: д. Крюково (ед.); Чамский с/с: поч. Александровский, д. Ель-
баево, поч. Михайловский, д. Петрушино; Шевнинский с/с: д. Собакино;  
Завьялов. Лебедёвский с/с: поч. Самарцевский (ед., мари); Сюксинский с/с (мари): д. Аленур, д. 
Нижняя Сюкся (ед.) 
Загвоскин. Вершинятский с/с: д. Чамское (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. Шалаево; Тарасовский с/с: 
поч. Петров (ед.) 
Загоскин.  Адовский с/с: д. Платуны (ед.) 
Задорин. Буйский с/с: д. Мазары (мари); 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка; Петровский с/с: с. Пет-
ровское 
Зайцев. Буйский с/с: д.  Большая Сюба (мари); Витлинский с/с: д. Нижний Унур (ед.); Сюксинский 
с/с (мари): д. Верхняя Сюкся, д. Нижняя Сюкся (ед.); Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (мари) 
Замятин. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Захаров. Ашланский с/с: с. Ашлань, д. Верхний Сабуял (ед.); Шевнинский с/с: с. Шевнино (ед.); 
Шиншерский с/с:  д. Молостовка 
Зверев. Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед.), поч. Степановский (ед.) 
Злобин. 1-й Дубровский с/с: д. Большое Мачихино, д. Малькова 1-я; Селенурский с/с: д. Дубровка 
(ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед., мари) 
Золотарёв. Посенурский с/с: д. Нижний Посенур (ед.); Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково 
(мари) 
Зонов. Берсенский с/с: д. Зоново; Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари) 
Зотов. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (мари); Тарасовский с/с: поч. Луначарский (ед.) 
Зубарев. Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (ед., мари); Витлинский с/с: с. Михайловское (ед.), д. 
Елькеево (ед.) 
Зуев. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Сюксинский с/с: поч. Чугуевский 
Зыков. Байсинский с/с: с. Байса (ед., рус.), д. Метели (рус.),  д. Нижний Конец (мари); Богданов-
ский с/с: д. Богданово (ед.); Шевнинский с/с: д. Бяково, поч. Антонов 
Зяблицев. Адовский с/с: поч. Воронский, выс. Воронский (ед.); Петровский с/с: д. Скрябино, д. Во-
ронье 
Зязин. Богдановский с/с: д. Пайсарово (ед.); Русско-Тимкинский с/с: д. Опалиха 
Ивакин. Витлинский с/с: д. Нижний Унур (ед.) 
Иванков. Буйский с/с: поч. Успенский (ед.) 
Иванов. Ашланский с/с: д. Верхний Сабуял (ед., мари), д. Мари-Сабуял (мари); Байсинский с/с: д. 
Нижний Конец (мари); д. Сосновка (мари); Витлинский с/с: д. Витля (мари), д. Нуса (мари), д. Ниж-
ний Унур (мари), д. Елькеево (ед., мари), д. Тимошкино (ед., мари); Лебедёвский с/с: д. Пакшай 
(ед., мари); Селенурский с/с: д. Селенур (мари); Тарасовский с/с: поч. Ивановский (ед.); Федори-
щевский с/с: п. Андреевский (ед.); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
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Ивановский. Теребиловский с/с: д. Чириково 
Иванцов. Архангельский с/с: д. Сандалово; Чамский с/с: д. Верхний Чам;  Шевнинский с/с: с. Шев-
нино (ед.) 
Игнатов. Посенурский с/с: д. Нижний Посенур (ед.) 
Игнатьев. Байсинский с/с: с. Байса (мари), д. Нижний Конец (ед., мари); Шиншерский с/с: д. Б. 
Вичмарь (мари) 
Иконников.  Архангельский с/с: д. Бутырки, д. Просвирята; Буйский с/с: д. Мазары;  Шиншерский 
с/с: д. Шиншерь (ед.) 
Исаков. Адовский с/с: д. Нижнее Мерзино; Петровский с/с: д. Скрябино; Селенурский с/с: д. Дуб-
ровка (ед.); Тарасовский с/с: поч. Старый Тарасовский (ед.); Цепочкинский с/с: с. Цепочкино. 
Ислентьев. Ашланский с/с: д. Русский Сабуял, д. Малый Сабуял; Берсенский с/с: выс. Гоголёвский, 
выс. Степановский (Ислентьево), д. Калинино; Богдановский с/с: д. Малая Ашлань, д.  Богданово 
(ед.); Шевнинский с/с: поч. Петров (ед.); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
Истомин. Адовский с/с: д. Платуны (ед.); Архангельский с/с:  д. Кугерь; 2-й Дубровский с/с: д. Вет-
лужское; Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ; Посенурский с/с: д. Ерши 
Исупов. Адовский с/с: д. Рябиновцы 
Кабаков. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Тарасовский с/с: поч. Петров (ед.); Чамский с/с: поч. Алек-
сандровский (ед.) 
Казаков.  Байсинский с/с: д. Малая Сосновка (мари), д. Нижний Конец (ед., мари), д. Сосновка 
(мари); Буйский с/с: с. Буйское, поч. Ильинский; Витлинский с/с: д. Витля (мари); Лебедёвский с/с: 
поч. Алексеевский (ед.), поч. Лебедёвский (ед.), поч. Соколовский (ед.) 
Казанцев. Архангельский с/с: д. Ново-Толмацкая; Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята (ед.),            
д. Щино; Витлинский с/с: д. Витля, д. Казанцево; Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед., мари);  
Табековский с/с: д. Мысы; Тарасовский с/с: поч. Новый Тарасовский (ед.); Теребиловский с/с: выс. 
Смирновский; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Казберов. Берсенский с/с: д. Старая Берсениха; Теребиловский с/с: д. Поповка (ед.) 
Калабин. Вершинятский с/с: д. Чамское. 
Кальсин. Петровский с/с: д. Шмелята 
Кареев. Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся (ед.) 
Карпов. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь, д. Гришино, д. Данилово; Буйский с/с: д. Мазары; 
Федорищевский с/с:  п. Андреевский (ед.) 
Картавых. Буйский с/с: с. Буйское, д. Таловка; Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.), поч. Рас-
сановский (ед.); Сюксинский с/с: поч. Чугуевский; Тарасовский с/с: поч. Гусевский (ед.), поч. Ива-
новский  
Карташёв. Берсенский с/с: д. Петряево 
Касьянов. Сюксинский с/с: поч. Чугуевский 
Кашин. Чамский с/с: д. Петрушино (ед., мари) 
Каширских. Тарасовский с/с: поч. Покровский (ед.)  
Кемеев. Байсинский с/с: с. Байса (ед.,мари) 
Кирсанов. Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
Киршин. Богдановский с/с: д. Богданово (ед.) 
Киселёв. Архангельский с/с: д. Сандалово (ед.); Теребиловский с/с: д. Темниково 
Кислицын. Рождественский с/с: д. Бровцыно 
Киткаев. Байсинский с/с: с. Байса (мари); Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари) 
Клещев. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Климов. Буйский с/с: с. Буйское;  Витлинский с/с: д. Елькеево (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Лебе-
дёвский (ед.);  Селенурский с/с: д. Конганур; Тарасовский с/с: поч. Луначарский, поч. Петров, поч. 
Старый Тарасовский 
Князев. Вершинятский с/с: д. Марчата; Козьмодемьянский с/с: д. Варино; Рождественский с/с: с. 
Рождественское, д. Зайково, д. Междуполье; Русско-Тимкинский с/с: д. Русское Тимкино; Тереби-
ловский с/с: д. Антонково (ед.); Шевнинский с/с: д. Собакино (ед.) 
Ковязин. Цепочкинский с/с: с. Цепочкино 
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Кожевников. Адовский с/с: д. Адово (ед., мари), д. Помашьял (мари), д. Ново-Крюково (ед., рус.); 
Архангельский с/с: с. Архангельское,  д. Кугерь; Витлинский с/с: д. Витля, д. Захарово; Козьмоде-
мьянский с/с: д. Мари-Мишкино (мари); Лопьяльский с/с: д. Пиля; Петровский с/с: с. Петровское, 
д. Скрябино,  д. Касьяново; Селенурский с/с: д. Хабазы; Чамский с/с: поч. Александровский; Шин-
шерский с/с: д. Удельная Вичмарь (ед.) 
Козин. Ашланский с/с: с. Ашлань 
Козлов. Ашланский с/с: с. Ашлань, д. Мари-Сабуял (ед.); Байсинский с/с: д.  Нижний Конец (ед., 
мари); Посенурский с/с: д. Муша, д. Погорельцы (ед.) 
Козминых. Буйский с/с: д. Таловка (ед.) 
Козулин. Витлинский с/с: д. Елькеево (ед.) 
Козьминых. Байсинский с/с: д. Верхний Конец 
Козырев. Сюксинский с/с: д. Аленур 
Кокорев. Байсинский с/с: д. Верхний Конец (ед.); Буйский с/с: с. Буйское (ед.) 
Колдыбаев. Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед., мари) 
Колдырев. Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (ед., мари) 
Колобов. Буйский с/с: с. Буйское, поч. Ильинский (ед.); 
Колпаков. Табековский с/с: д. Сарда; Федорищевский с/с: выс. Фёдоровский (ед.) 
Колпащиков. Петровский с/с: д. Суворово; Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка; Чамский с/с:                   
д. Зоткино 
Колчанов. Чамский с/с:  д. Верхний Чам (ед.) 
Комаров. Ашланский с/с: д. Ватропино (ед.); Шиншерский с/с: поч. Павловский (ед.) 
Комиссаров. Витлинский с/с (мари): д. Елькеево, д. Нижний Унур; Тарасовский с/с: поч. Петров 
(ед.) 
Комлев. Адовский с/с: поч. Победа (ед.); Козьмодемьянский с/с: д. Малая Одинерь; Теребилов-
ский с/с: д. Новики; Шевнинский с/с:  д. Большой Шуран, д. Малый Шуран, выс. Зелёный Сад, с. 
Шевнино (ед.) 
Конаков. Посенурский с/с: д. Нижний Посенур (ед.)  
Коновалов. Байсинский с/с: д. Коновалово (мари); Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Лебедёвский с/с: 
поч. Самарцевский; Тарасовский с/с: поч. Старый Тарасовский (ед.) 
Кононов. Адовский с/с: д. Масловцы; Архангельский с/с: д. Бутырки; Буйский с/с: с. Буйское (ед.), 
выс. Андреевский, выс. Невский, д. Самоделкино; Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята (ед.); 
1-й Дубровский с/с: д. Лом; Теребиловский с/с: д. Котелки; Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба 
Коноплёв. Адовский с/с: выс. Ново-Крюковский (ед.) 
Константинов. Витлинский с/с: д. Нижний Унур (мари); Селенурский с/с: д. Селенур (ед., мари); 
Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
Коньков. Лебедёвский с/с: поч. Рассановский (ед.) 
Конышев. Лебедёвский с/с: д. Пакшай (мари) 
Конюхов. Буйский с/с: с. Буйское; Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский, поч. Конюховский, поч. Ле-
бедёвский, Лебедёвский ЛЗУ (ед.), поч. Рассановский, поч. Соколовский (ед.); Тарасовский с/с:  
поч. Луначарский (ед.), поч. Новый Тарасовский (ед.), поч. Старый Тарасовский; Федорищевский 
с/с:  п. Андреевский (ед.) 
Копанев. Адовский с/с: д. Канчера; Петровский с/с: д. Касьяново; Селенурский с/с: д. Конганур; 
Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся (ед.); Табековский с/с: д. Мысы; Федорищевский с/с: п. Андре-
евский (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед.) 
Копылов. Вершинятский с/с: д. Щино (ед.) 
Копысов. Берсенский с/с: выс. Гоголёвский (ед.); Буйский с/с: поч. Ильинский; Пустопольский с/с:                  
д. Куприно, д. Ушнурцево (ед.); Теребиловский с/с: поч. Ёлкинский (ед.); Чамский с/с: д. Зоткино 
(ед.) 
Кореев. Витлинский с/с: д. Казанцево (ед.); Пустопольский с/с: д. Пижмарь 
Коркин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Русско-Тимкинский с/с: д. Подгорная, д. Опалиха, д. Янго-
рашково (ед.) 
Корнев. Ашланский с/с: д. Верхний Сабуял; 2-й Дубровский с/с: д. Шалаево; Рождественский с/с:                  
д. Пестово, д. Фокино; Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся 
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Коробков. Лопьяльский с/с: д. В. Вичмарь (ед.) 
Коровин. Вершинятский с/с: д. Чамское (ед.) 
Королёв. Богдановский с/с: д. Богданово (ед.) 
Коростелёв. Буйский с/с: с. Буйское, д. Большая Сюба (ед.), д. Викулята, д. Пинженерь (мари); 
Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята; Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед.); Пустопольский 
с/с: д. Куприно; Тарасовский с/с: поч. Луначарский (ед.); Федорищевский с/с:  п. Андреевский (ед.) 
Корчёмкин. Буйский с/с: д. Пинженерь (ед., мари); Витлинский с/с: д. Витля; Козьмодемьянский 
с/с: д. Мари-Мишкино (ед.) 
Коршунов. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Косарев. Витлинский с/с: д. Елькеево (ед.) 
Коскин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Рассановский; Сюксинский с/с: поч. 
Чугуевский 
Косолапов. Витлинский с/с: поч. Филимонов; Тарасовский с/с: поч. Гусевский 
Костин. Селенурский с/с: д. Селенур (ед.) 
Костриков. Чамский с/с: поч. Александровский 
Костромин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Теребиловский с/с: д. Антонково (ед.) 
Костромитинов. Берсенский с/с: д. Калинино 
Костылев. Шевнинский с/с: д. Бажино (ед.) 
Косых. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Котегов. Теребиловский с/с: д. Петровка 
Котельников. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), поч. Ильинский (ед.), д. Мазары (ед.); Лебедёвский с/с: 
поч. Алексеевский (ед.); Тарасовский с/с: поч. Ивановский, поч. Покровский (ед.), поч. Старый Та-
расовский;  Федорищевский с/с:    п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: поч. Александровский 
Котлецов. Буйский с/с: д. Таловка (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Степановский (ед.) 
Котлов. Буйский с/с: с. Буйское (ед.) 
Котомчин. Цепочкинский с/с: с. Цепочкино 
Кочергин. Буйский с/с: д. Пинженерь (ед.) 
Кошев. Богдановский с/с: д. Богданово (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.); Чамский 
с/с: д. Зоткино 
Кошкин. Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (мари); Буйский с/с: с. Буйское, д. Пинженерь; Лебедёв-
ский с/с: поч. Алексеевский, поч. Лебедёвский, Лебедёвский ЛЗУ (ед.); Тарасовский с/с: поч. Луна-
чарский (ед.), поч. Покровский;  Шиншерский с/с: д. Шиншерь (ед.) 
Краев. Петровский с/с: с. Петровское 
Краснов. Берсенский с/с: д. Новая Берсениха 
Краснопёров. Адовский с/с: д. Верхнее Мерзино 
Крашенинников. Ашланский с/с: д. Ватропино; Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка (ед.) 
Кропачев. Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята (ед.); Теребиловский с/с: д. Новики (ед.) 
Кропотов. Байсинский с/с: д. Коновалово (ед., мари) 
Крупин. Лебедёвский с/с: поч. Соколовский (ед.) 
Крысов.  Адовский с/с: д. Нижнее Мерзино 
Крюковских. Буйский с/с: с. Буйское; Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.), поч. Рассановский; 
Сюксинский с/с: поч. Чугуевский 
Крючков. Витлинский с/с: д. Тимошкино (ед., мари) 
Кудряшов. Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари); Теребиловский с/с: д. Бутахино 
Кузеев. Козьмодемьянский с/с: д. Мари-Мишкино (ед., мари) 
Кузнецов. Байсинский с/с: д. Коновалово (ед., мари), д. Сосновка (мари); Лебедёвский с/с: д. Пак-
шай (мари); Ашланский с/с: д. Шабарята; Буйский с/с: д. Большая Сюба (ед.) 
Кузьминых. Буйский с/с: с. Буйское, поч. Ильинский (ед.), поч. Воскресенский (ед.); Сюксинский 
с/с: поч. Чугуевский; Федорищевский с/с: д. Старо-Липово (ед.) 
Куклин. Теребиловский с/с: д. Кабановщина, д. Старая Теребиловка (ед.), д. Новики (ед.), д. По-
повка (ед.) 
Кулемин. Рождественский с/с: д. Ложкомой (ед.) 
Кульшетов.  Байсинский с/с: с. Байса (мари) 
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Кунилов. Витлинский с/с: д. Казанцево 
Курбатов. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Петровский с/с: д. Суворово; Теребиловский с/с: д. Старая 
Теребиловка, д. Чириково, д. Темниково (ед.) 
Куропаткин. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь; Витлинский с/с: д. Нуса (мари); Теребилов-
ский с/с: поч. Ёлкинский (ед.); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
Курочкин. Адовский с/с: д. Помашьял (ед., мари); Ашланский с/с: д. Ватропино; Байсинский с/с: с. 
Байса (ед.), д. Сосновка (ед., мари); 2-й Дубровский с/с: д. Буйское Городище; Петровский с/с: д. 
Круглые Поляны; Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся (ед., мари); Федорищевский с/с: п. Андреев-
ский (ед.); Чамский с/с: д. Петрушино (мари);  Шиншерский с/с: поч. Павловский (ед.) 
Кутузов. Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари) 
Куфтин. Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята (ед.) 
Кырчанов.  Адовский с/с: д. Меркуши (ед.) 
Ладухин. Ашланский с/с: с. Ашлань. 
Лазарев. Байсинский с/с: с. Байса (мари), д. Сосновка (ед., мари); Богдановский с/с: д. Богданово; 
Буйский с/с: поч. Ильинский (ед.); 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка, д. Малькова 2-я; Сюксинский 
с/с: поч. Чугуевский 
Лаиров. Шевнинский с/с: д. Высокополье (ед.) 
Лапин. Буйский с/с: поч. Воскресенский (ед.); Селенурский с/с: д. Селенур (ед.) 
Лаптев. Байсинский с/с: д. Коновалово; Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Вершинятский с/с: с. Большие 
Вершинята (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.), поч. Соколовский (ед.); Посенурский 
с/с: д. Кутеи (ед.); Рождественский с/с: с. Рождественское; Табековский с/с: д. Киляс 
Лапшин. 2-й Дубровский с/с: д. Шалаево, д. Бусоргино (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Соколовский 
(ед.) 
Ларионов. Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.) 
Латухин. Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (мари) 
Лебедев. Буйский с/с: д. Мазары (мари), д. Пинженерь (мари); Витлинский с/с: д. Нуса (мари); 
Рождественский с/с: д. Лебедево; Селенурский с/с: д. Дубровка; Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся 
(мари); Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (ед., мари); Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед., мари), д. 
Петрушино (мари); Шевнинский с/с: д. Собакино (мари) 
Ледоховский.  Архангельский с/с: д. Савкино; 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка. 
Лежнин. Буйский с/с: поч. Воскресенский; Лебедёвский с/с: поч. Соколовский (ед.), поч. Степанов-
ский (ед.); Сюксинский с/с: д. Верхняя Сюкся (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Леонтьев. Витлинский с/с: д. Витля (ед., мари) 
Леушин. Федорищевский с/с: д. Перевалово, д. Косовка (ед.) 
Липатников. Адовский с/с: выс. Ново-Крюковский (ед.), д. Платуны (ед.); Лебедёвский с/с: поч. 
Алексеевский (ед.) 
Лиханов. Лебедёвский с/с: д. Пакшай (ед., мари) 
Лихачёв. Лебедёвский с/с: поч. Самарцевский (ед.) 
Лобанов.   Архангельский с/с: д. Савкино (ед.); Козьмодемьянский с/с: с. Козьмодемьянское 
Лоскутов. Адовский с/с: д. Адово (ед., мари), д. Помашьял (ед., мари); Тарасовский с/с: поч. Гусев-
ский 
Лубянов. Берсенский с/с: д. Старая Берсениха; Теребиловский с/с: д. Поповка (ед.) 
Лужбин.  Адовский с/с: д. Ново-Крюково (ед.), выс. Ново-Крюковский (ед.); Архангельский с/с: д. 
Савкино;  Вершинятский с/с: д. Чамское 
Лукин.  Адовский с/с: д. Ново-Крюково (ед.); Петровский с/с: д. Суворово 
Лукичев. Адовский с/с: д. Рублёво (ед.) 
Лукоянов. Биляморский с/с: д. Романово 
Лучников. 2-й Дубровский с/с: д. Дуброво. 
Львов. Байсинский с/с: с. Байса (мари) 
Лялькин. Богдановский с/с: д. Лялькино (целиком); Витлинский с/с: с. Михайловское (ед.); Шев-
нинский с/с: д. Бажино (ед.) 
Лямин. Витлинский с/с: д. Витля; Теребиловский с/с: д. Антонково (ед.); Пустопольский с/с: д. Но-
вая Кузовошка; Шиншерский с/с: д. Удельная Вичмарь 
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Лянгузов. Адовский с/с: д. Адово (мари), д. Малое Адово (ед., мари), д. Помашьял (мари); Богда-
новский с/с: д. Богданово (ед.); Вершинятский с/с: д. Марчата; 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка, д. 
Таловка; Селенурский с/с: д. Дубровка, поч. Дубровский; Сюксинский с/с: д. Большой Ташкем; Та-
расовский с/с: поч. Луначарский;  Цепочкинский с/с: с. Цепочкино. 
Ляпустин. Берсенский с/с: д. Старая Берсениха; Витлинский с/с: д. Витля, д. Елькеево (ед.); Тере-
биловский с/с:  поч. Ёлкинский (ед.); Цепочкинский с/с: с. Цепочкино 
Макаров. Байсинский с/с: д. Коновалово (ед.); Витлинский с/с: д. Витля (мари) 
Маклаков. Архангельский с/с: д. Бутырки; Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (ед.); Чамский с/с:                        
д. Верхний Чам 
Макосеев. Тарасовский с/с: поч. Петров (ед.) 
Максимов. Адовский с/с: д. Адово (мари), д. Помашьял (ед., мари); Байсинский с/с: д. Сосновка 
(ед., мари); Буйский с/с: поч. Успенский (ед.); Витлинский с/с: д. Нижний Унур (ед.); Петровский 
с/с:  с. Петровское; Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
Малинкин. Витлинский с/с: д. Нижний Унур (ед., мари) 
Малков. Буйский с/с: д. Пинженерь 
Мальцев.  Архангельский с/с: д. Фролята, д. Важинерь; Байсинский с/с: д. Комары (рус.), д. Сос-
новка (ед., мари); Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Самоделкино; Вершинятский с/с: д. Малые Вер-
шинята; Петровский с/с: д. Суворово; Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.); Пустопольский с/с: 
д. Пижмарь (ед.); Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся, д. Верхняя Сюкся (ед.); Теребиловский с/с: д.  
Старая Теребиловка (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам 
(ед.) 
Малых. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Малышев. Ашланский с/с: д. Верхний Сабуял 
Мамаев. Адовский с/с: д. Ново-Крюково (ед.); Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (ед., мари); Буй-
ский с/с: д. Мазары (ед., мари); поч. Успенский (ед.); Козьмодемьянский с/с: д. Малая Одинерь 
(мари), поч. Бородино (мари); Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (рус.); Шевнинский с/с: д. 
Бажино (ед.), выс. Зелёный Сад (ед.) 
Мамин. Витлинский с/с: д. Нуса (мари) 
Манаков. Посенурский с/с: д. Ерши (ед.) 
Манихин. Рождественский с/с: с. Рождественское 
Марков. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Соколовский; Тарасовский с/с: поч. 
Гусевский (ед.), поч.  Ивановский, поч. Покровский (ед.); Шиншерский с/с: д. Большая Вичмарь 
(ед., мари) 
Мартынов. Архангельский с/с: д. Важинерь; Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.), поч. Соко-
ловский (ед.); Сюксинский с/с: поч. Чугуевский; Тарасовский с/с: поч. Ивановский, поч. Луначар-
ский, поч. Петров, поч. Старый Тарасовский (ед.);  Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Марьин. Байсинский с/с: д. Коновалово (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.); Посенур-
ский с/с: д. Муша (ед.), д. Погорельцы (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Масленников. Адовский с/с: д. Масловцы; Архангельский с/с: д. Бутырки; Байсинский с/с: д. Ниж-
ний Конец (мари); Чамский с/с: д. Петрушино (ед., мари) 
Матанцев. Архангельский с/с: д. Важинерь (ед.); Федорищевский с/с: д. Федорищево 
Матвеев. Федорищевский с/с: д. Косовка (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (мари) 
Матерков. Буйский с/с: поч. Воскресенский (ед.); Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка 
Матрохин. Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.), поч. Рассановский 
Мачехин. Ашланский с/с: д. Верхний Сабуял; Буйский с/с: с. Буйское (ед.), поч. Ильинский (ед.); 
Пустопольский с/с: д. Пижмарь; Шевнинский с/с: поч. Ново-Георгиевский (ед.); Шиншерский с/с:                       
д. Большая Вичмарь, д. Удельная Вичмарь 
Мачихин. 1-й Дубровский с/с: д. Большое Мачихино, д. Малое Мачихино; Теребиловский с/с: д. 
Старая Теребиловка, д. Антонково (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: д. 
Зоткино 
Машков. Цепочкинский с/с: с. Цепочкино. 
Машковцев. Биляморский с/с: д. Ганино; Богдановский: д. Пайсарово (целиком); Селенурский с/с:                 
д. Конганур 
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Маяков. Лопьяльский с/с: д. В. Вичмарь (ед., мари) 
Медведев. Буйский с/с: д. Пинженерь (мари); Витлинский с/с: д. Нижний Унур (мари), д. Елькеево 
(ед., мари); Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед.) 
Мезенцев. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь; Богдановский с/с: д. Богданово (ед.); Витлин-
ский с/с: с. Михайловское (ед.) 
Мельников. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.), поч. Лебедёв-
ский, поч. Рассановский (ед.), поч. Соколовский (ед.); Тарасовский с/с: поч. Луначарский 
Мельчаков. Вершинятский с/с: д. Юкан 
Меринов. Ашланский с/с: выс. Геркулес; Буйский с/с: с. Буйское; Шевнинский с/с: с. Шевнино,                      
д. Высокополье, поч. Ново-Георгиевский, выс. Заболотский 
Меркулов. Байсинский с/с: с. Байса (ед., мари); Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.), поч. Ко-
нюховский, поч. Лебедёвский, Лебедёвский ЛЗУ (ед.), поч. Самарцевский (ед.), поч. Степановский; 
Тарасовский с/с: поч. Петров 
Микрюков. Петровский с/с: с. Петровское 
Милютин. Лебедёвский с/с: д. Пакшай (мари); Рождественский с/с: д. Пестово; Селенурский с/с: д. 
Селенур (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (мари), д. Петрушино (ед., мари) 
Мимотин. Теребиловский с/с: поч. Ёлкинский (ед.) 
Мирошин. Буйский с/с: поч. Успенский (ед.) 
Михайлов. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (ед., мари), д. Сосновка (ед., мари); Селенурский с/с: 
д. Селенур (ед., мари) 
Михалёв. Витлинский с/с: д. Тимошкино (мари); Шевнинский с/с: д. Большой Шуран, д. Малый 
Шуран 
Михеев. Адовский с/с: д. Ново-Крюково (ед.); Архангельский с/с: д. Ветошкино (ед.); Буйский с/с: 
с. Буйское; Витлинский с/с: д. Нуса; Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед.), поч. Рассановский 
(ед.), поч. Самарцевский; Лопьяльский с/с: с. Лопьял; Пустопольский с/с: поч. Ново-
Надеждинский, с. Пустополье; Селенурский с/с: д. Пайнур;  Тарасовский с/с: поч. Петров (ед.); Фе-
дорищевский с/с: п. Андреевский 
Младшев. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (ед., мари) 
Мозжевитинов. Берсенский с/с: д. Старая Берсениха; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Молодавкин. Архангельский с/с: д. Бутырки; Пустопольский с/с: д. Пижмарь 
Мормышев. Федорищевский с/с: д. Большая Пеньба, д. Косовка (ед.) 
Морозов. Архангельский с/с: д. Кугерь (ед.); Ашланский с/с: д. Русский Сабуял, д. Ватропино (ед.); 
Биляморский с/с: с. Русская Биляморь, выс. Морозовский, д. Данилово (ед.), д. Щипок (ед.); Бог-
дановский с/с: д. Богданово (ед.); Буйский с/с: д. Таловка; Вершинятский с/с: д. Марчата; Витлин-
ский с/с: д. Витля; Козьмодемьянский с/с: с. Козьмодемьянское; Пустопольский с/с: поч. Ново-
Надеждинский; Селенурский с/с:  д. Селенур; Сюксинский с/с: д. Аленур (ед., мари), д. Верхняя 
Сюкся (мари); Чамский с/с: д. Петрушино; Шевнинский с/с: д. Малый Шуран (ед.) 
Моршенников. Цепочкинский с/с: с. Цепочкино (ед.) 
Моршлутов. Байсинский с/с: с. Байса (ед., мари); Лебедёвский с/с: д. Пакшай (ед., мари) 
Москвин. Буйский с/с: д. Пинженерь (ед., мари); Посенурский с/с: д. Муша (ед.) 
Мосолов. Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед., мари), поч. Соколовский (ед., мари) 
Мосунов. Адовский с/с: поч. Воронский, д. Канчера, выс. Ново-Крюковский (ед.), поч. Победа (ед.), 
д. Рублёво (ед.), поч. Термино; Байсинский с/с: д. Комары (ед., рус.), д. Сосновка (ед., мари); Вер-
шинятский с/с: д. Марчата (ед.); Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ; Сюксинский с/с: поч. Чугуев-
ский (ед.); Чамский с/с: выс. Ельбаевский (ед.) 
Мотовилов. Шиншерский с/с: д. Удельная Вичмарь 
Мочалов. Адовский с/с: д. Канчера (ед.); Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята, д. Юкан, поч. 
Новоройский, д. Чамское (ед.) Теребиловский с/с: д. Чириково (ед.); Федорищевский с/с: д. Старо-
Липово (ед.); Чамский с/с: выс. Ельбаевский (ед.) 
Мошкин. Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (мари); Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Таловка (ед.); 
Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ; Посенурский с/с: д. Верхний Посенур, д. Ерши (ед.);  Сюксин-
ский с/с: поч. Чугуевский (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Музавин. Селенурский с/с: д. Селенур (ед., мари) 
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Музуров. Табековский с/с: д. Сарда (ед.) 
Муравьёв. Буйский с/с: д. Мазары (мари); Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята, д. Марчата 
(ед.) 
Муралёв. Байсинский с/с: д. Сосновка (мари) 
Муралов. Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (ед., мари) 
Мурашёв. Байсинский с/с: с. Байса (ед., мари) 
Мусатов. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Тарасовский с/с: поч. Гусевский (ед.) 
Мухин. Сюксинский с/с: д. Большой Ташкем; Тарасовский с/с: поч. Старый Тарасовский (ед.) 
Мухляков. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Мыльников. Цепочкинский с/с: с. Цепочкино (ед.) 
Мясников.  Адовский с/с: д. Канчера (ед.) 
Набатов. 2-й Дубровский с/с: д. Дуброво, д. Пихтарник 
Наумов. Байсинский с/с: д. Сосновка (мари); Посенурский с/с: д. Нижний Посенур (ед.);  Сюксин-
ский с/с:  д. Нижняя Сюкся, д. Большой Ташкем; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Неганов. Буйский с/с: д. Мазары; Тарасовский с/с: поч. Петров (ед.); Чамский с/с: д. Ельбаево (ед.),                 
д. Зоткино, д. Петрушино 
Нелюбин. Берсенский с/с: д. Зоново; Лебедёвский с/с: поч. Соколовский (ед.) 
Нестеров. Ашланский с/с: д. Верхний Сабуял (ед.); Пустопольский с/с: д. Пижмарь 
Неустроев. Вершинятский с/с: д. Щино 
Никитин. Ашланский с/с: с. Ашлань; Лопьяльский с/с: с. Лопьял, д. В. Вичмарь; Селенурский с/с:                  
д. Селенур 
Никифоров. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (мари); Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Витлинский 
с/с: с. Михайловское (мари, ед.) 
Николаев. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (мари); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
Никулин. Козьмодемьянский с/с: д. Варино; Русско-Тимкинский с/с: д. Федькино 
Новгородцев. Петровский с/с: с. Петровское 
Новиков.  Адовский с/с: д. Платуны (ед.); Архангельский с/с: д. Ново-Толмацкая; Тарасовский с/с: 
поч. Луначарский, поч. Старый Тарасовский (ед.);  Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Новосёлов. Байсинский с/с: д. Комары, д. Метели; Буйский с/с: с. Буйское (ед.), поч. Ильинский, 
поч. Буйско-Никольский; Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.), поч. Лебедёвский (ед.), поч. 
Рассановский (ед.); Посенурский с/с: д. Муша; Сюксинский с/с: д. Большой Ташкем (ед.); Тарасов-
ский с/с: поч. Луначарский; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Носков. Шевнинский с/с: д. Бажино, д. Высокополье, поч. Ново-Георгиевский, с. Шевнино (ед.); 
Шиншерский с/с: д. Шиншерь 
Образов. Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
Обухов. Витлинский с/с: д. Елькеево (ед.) 
Овечкин.  Адовский с/с: д. Рублёво; Берсенский с/с: д. Калинино 
Овсянников. Байсинский с/с: д. Метели 
Овчинников. Ашланский с/с: с. Ашлань; Байсинский с/с: д. Сосновка (мари); Федорищевский с/с: 
п. Андреевский (ед.) 
Огнев. Байсинский с/с: д. Коновалово (ед., мари) 
Огородов.  Адовский с/с: д. Масловцы; Архангельский с/с: д. Бутырки, д. Савкино, д. Важинерь 
(ед.); Байсинский с/с: д. Коновалово; Буйский с/с: выс. Андреевский, выс. Невский, д. Самоделки-
но; Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Окишев. Шевнинский с/с: поч. Петров (ед.) 
Окулов. Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (ед., мари); Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Большая Сю-
ба (ед.) 
Окунев. Байсинский с/с: с. Байса (ед.), д. Малая Сосновка (ед., мари); Буйский с/с: с. Буйское (ед.); 
Витлинский с/с: д. Тимошкино (ед., мари); Лебедёвский с/с: поч. Соколовский (ед.); Сюксинский 
с/с: д. Нижняя Сюкся (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (мари), д. Мари-Шуэть (мари) 
Олюнин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Витлинский с/с: с. Михайловское; Лопьяльский с/с: с. Лопь-
ял; Шиншерский с/с: поч. Павловский (ед.) 



357 
 

 

Олюшин. Адовский с/с: д. Ново-Крюково; 2-й Дубровский с/с: д. Шалаево; Чамский с/с: д. Петру-
шино (ед.) 
Онучин. Посенурский с/с: д. Муша (ед.) 
Опалев.  Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.); Тарасовский с/с: поч. Гусевский; Федорищев-
ский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Орехов. Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся (ед., мари) 
Орлов.  Адовский с/с: д. Меркуши; Байсинский с/с: с. Байса (ед.) 
Осипов. Ашланский с/с: д. Ватропино; Берсенский с/с: д. Новая Берсениха; Буйский с/с: с. Буйское, 
д. Таловка (ед.); Витлинский с/с: д. Нуса (мари, ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.); 
Шиншерский с/с: д. Молостовка (ед.) 
Останин. Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка 
Охотин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Соколовский (ед.); Тарасовский с/с: 
поч. Гусевский, поч. Новый Тарасовский 
Охотников. Байсинский с/с: д. Сосновка (ед., мари) 
Очаев. Чамский с/с: д. Петрушино (ед., мари) 
Очиев. Байсинский с/с: д. Сосновка (мари) 
Павлов. Витлинский с/с: д. Тимошкино (мари) 
Пайшев. Байсинский с/с: д. Малая Сосновка (ед., мари), д. Сосновка (ед., мари) 
Панов. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Посенурский с/с: д. Холкино (ед.) 
Панфилов. Рождественский с/с: д. Бровцыно 
Парфёнов. Буйский с/с: с. Буйское; Тарасовский с/с: поч. Ивановский (ед.), поч. Новый Тарасов-
ский (ед.), поч. Покровский, поч. Старый Тарасовский; Чамский с/с: поч. Александровский 
Пасеев. Байсинский с/с: с. Байса (ед., мари), д. Коновалово (ед., мари), д. Ново-Марийск (мари) 
Патрушев. Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (ед.); Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята; Вит-
линский с/с: д. Тимошкино (ед., мари); Посенурский с/с: д. Ерши (ед.); Пустопольский с/с: д. Пиж-
марь (ед.); Русско-Тимкинский с/с: д. Опалиха; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Пашкин. Берсенский с/с: д. Старая Берсениха 
Пектубаев.  Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (мари) 
Перевалов. Адовский с/с: поч. Воронский (ед.); Берсенский с/с: выс. Гоголёвский (ед.); Русско-
Тимкинский с/с: д. Федькино; Федорищевский с/с: д. Комиссарково, д. Маково, д. Перевалово, д. 
Косовка, д. Федорищево (ед.), п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед.) 
Перевозчиков: Архангельский с/с: д. Ветошкино (ед.); Витлинский с/с: д. Нуса (ед.), поч. Егоров-
ский (ед.), д. Тимошкино (ед., мари); 1-й Дубровский с/с: д. Акелино; 2-й Дубровский: д. Дуброво, 
д. Буйское Городище, д. Ветлужское; Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.);  Петровский с/с: с. 
Петровское; Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка (ед.); Рождественский с/с: с. Рождественское, 
д. Лебедево, д. Ложкомой 
Перевощиков.  Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (мари) 
Перескоков. Адовский с/с: д. Адово (ед.); Буйский с/с: д. Мазары (ед., мари); Витлинский с/с: д. 
Елькеево (мари); 2-й Дубровский с/с: д. Бусоргино; Теребиловский с/с: д. Антонково; Федорищев-
ский с/с: д. Старо-Липово, п. Андреевский (ед.); Цепочкинский с/с: с. Цепочкино; Чамский с/с: д. 
Зоткино (ед.), д. Ельбаево, поч. Ельбаевский 
Перминов. Витлинский с/с: д. Захарово (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.); Петров-
ский с/с: д. Скрябино (ед.); Селенурский с/с: д. Конганур 
Пермяков. Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (мари), д. Платуны (рус.), д. Рябиновцы (рус.); Архан-
гельский с/с: с. Архангельское, поч. Ульяновский (ед.); Байсинский с/с: д. Верхний Конец (ед.); Би-
ляморский с/с: с. Русская Биляморь (ед.); Богдановский с/с: д. Пайсарово (ед.); Буйский с/с: поч. 
Успенский; Пустопольский с/с: д. Овсянниково (ед.); Русско-Тимкинский с/с: д. Большое Поле; Та-
расовский с/с: поч. Покровский; Теребиловский с/с: д. Котелки, д. Поповка, д. Старая Теребиловка, 
д. Новики (ед.) 
Песков. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Таловка (ед.) 
Пестов. Адовский с/с: д. Рублёво; Рождественский с/с: д. Пестово 
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Петров. Ашланский с/с: с. Ашлань, д. Мари-Сабуял (мари); Байсинский с/с: с. Байса (мари), д. Ко-
новалово (мари), д. Нижний Конец (мари); Витлинский с/с: д. Тимошкино (ед., мари); Лебедёв-
ский с/с: д. Пакшай (мари); Селенурский с/с: д. Селенур (мари) 
Петровых. Байсинский с/с: с. Байса (мари) 
Петропавловский. Рождественский с/с: с. Рождественское 
Петухов. Витлинский с/с: д. Витля (ед.); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
Печёнкин. Лебедёвский с/с: поч. Рассановский; Посенурский с/с: д. Погорельцы (ед.); Тарасовский 
с/с: поч. Луначарский (ед.), поч. Новый Тарасовский 
Пивоваршев. Байсинский с/с: д.  Нижний Конец (мари) 
Пигозин. Байсинский с/с: д. Малая Сосновка (ед., мари), д. Сосновка (ед., мари); Сюксинский с/с: 
д. Аленур (ед., мари); Чамский с/с: д. Петрушино (ед., рус.) 
Пинаев. Богдановский с/с: д. Богданово; Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.); Федорищев-
ский с/с: п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (ед., мари) 
Пировских. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь (ед.); Буйский с/с: с. Буйское; Тарасовский с/с: 
поч. Старый Тарасовский (ед.) 
Пискарёв. Теребиловский с/с: д. Кабановщина (ед.) 
Питерских. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.), поч. Соколов-
ский; Тарасовский с/с: поч. Новый Тарасовский, поч. Старый Тарасовский 
Питиримов. Байсинский с/с: д.  Метели 
Пихтин.  Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.); Сюксинский с/с: 
поч. Чугуевский (ед.) 
Пищенин.  Витлинский с/с: д. Нуса (мари) 
Плаксин. Козьмодемьянский с/с: д. Малая Одинерь (мари); Русско-Тимкинский с/с: д. Кокуй (ед.) 
Платунов. Адовский с/с: д. Платуны, поч. Победа (ед.), поч. Термино (ед.); Табековский с/с: д. 
Большие Ошки; Теребиловский с/с: поч. Ёлкинский; Русско-Тимкинский с/с: д. Белая Речка; Цепоч-
кинский с/с: с. Цепочкино (ед.) 
Плесцов. 2-й Дубровский: д. Дуброво; Посенурский с/с: д. Верхний Посенур (ед.) 
Плишкин. Шиншерский с/с: выс. Даниловский (ед.) 
Плотников. Лебедёвский с/с: поч. Самарцевский (ед.); Тарасовский с/с: поч. Ивановский (ед.) 
Погудин.  Адовский с/с: д. Верхнее Мерзино 
Подкопаев. Лебедёвский с/с: поч. Степановский (ед.) 
Половников. Буйский с/с: с. Буйское; Пустопольский с/с: д. Овсянниково; Тарасовский с/с: поч. 
Петров (ед.);  Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Полотаев. Чамский с/с: д. Петрушино (ед., мари) 
Поляков.  Архангельский с/с: д. Старо-Толмацкая, д. Ново-Толмацкая; Ашланский с/с: выс. Герку-
лес; Богдановский с/с: д. Богданово (ед.); Витлинский с/с: д. Витля, д. Казанцево, поч. Егоровский,                                 
с. Михайловское (ед.); Лопьяльский с/с: с. Лопьял, д. Кузнечата, д. Микшата; Пустопольский с/с: д. 
Пижмарь; Селенурский с/с: д. Конганур; Тарасовский с/с: поч. Покровский; Теребиловский с/с: 
выс. Смирновский,  д. Темниково, д. Антонково (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский; Чам-
ский с/с: д. Зоткино (ед.);  Шиншерский с/с: поч. Владимирский (ед.), поч. Павловский (ед.) 
Помыткин. Адовский с/с: д. Ново-Крюково; Буйский с/с: д. Пинженерь (ед.); Посенурский с/с: д. 
Муша (ед.); Тарасовский с/с: поч. Петров 
Понагушин. 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка, д. Лом, д. Беляки. 
Понарин. Петровский с/с: д. Круглые Поляны 
Пономарёв. Шиншерский с/с: д. Шиншерь (ед.), поч. Павловский 
Попов. Адовский с/с: д. Ново-Крюково; Биляморский с/с: д. Ганино; Буйский с/с: с. Буйское; Вер-
шинятский с/с: с. Большие Вершинята, д. Чамское; Витлинский с/с: с. Михайловское (ед.), д. Ель-
кеево (мари), д. Тимошкино (ед., мари); 2-й Дубровский с/с: д. Шалаево; Лебедёвский с/с: поч. 
Лебедёвский (ед.), поч. Соколовский (ед.); Лопьяльский с/с: с. Лопьял; Посенурский с/с: д. Верх-
ний Посенур, д. Кутеи; Рождественский с/с: д. Междуполье; Русско-Тимкинский с/с: д. Подгорная; 
Селенурский с/с: д. Токари; Сюксинский с/с: поч. Чугуевский; Табековский с/с: д. Мысы, д. Киляс 
(ед.), д. Сарда (ед.); Тарасовский с/с: поч. Ивановский; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.); 
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Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед.), д. Мари-Шуэть; Шевнинский с/с: с. Шевнино, д. Высокополье, 
поч. Ново-Георгиевский, выс. Заболотский (ед.); Шиншерский с/с: д. Шиншерь 
Потапов. Лебедёвский с/с: поч. Самарцевский; Тарасовский с/с: поч. Ивановский (ед.), поч. Новый 
Тарасовский, поч. Покровский, поч. Старый Тарасовский 
Прокудин. Байсинский с/с: д. Верхний Конец 
Пуртов. Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.) 
Пустоляков. Теребиловский с/с: д. Поповка 
Пусторжевцев. 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка (ед.), д. Беляки (ед.) 
Путинцев. Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.), поч. Соколовский (ед.); Посенурский с/с: д. 
Верхний Посенур, д. Ерши, д. Кутеи (ед.), д. Нижний Посенур, д. Погорельцы (ед.); Федорищевский 
с/с: п. Андреевский (ед.) 
Пушкарёв. Адовский с/с: д. Платуны; Архангельский с/с: д. Бутырки; Байсинский с/с: д. Верхний 
Конец; Посенурский с/с: д. Муша (ед.); Тарасовский с/с: поч. Ивановский (ед.) 
Пьянков. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Ральников. Буйский с/с: д. Большая Сюба 
Раскрепин. Богдановский с/с: д. Богданово 
Распопин. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь, д. Гришино; Пустопольский с/с: с. Пустополье 
(ед.)  
Рассанов. Буйский с/с: с. Буйское; Лебедёвский с/с: поч. Конюховский, поч. Рассановский; Тара-
совский с/с: поч. Покровский 
Рассохин. Козьмодемьянский с/с: д. Фимкино; Русско-Тимкинский с/с: д. Подгорная (ед.); Шев-
нинский с/с: д. Бяково (ед.) 
Ратов. Адовский с/с: д. Рябиновцы; Буйский с/с: д. Большая Сюба; Вершинятский с/с: с. Большие 
Вершинята (ед.); Теребиловский с/с: д. Антонково, д. Чириково, д. Котелки (ед.), д. Темниково 
(ед.); Федорищевский с/с: д. Федорищево, п. Андреевский (ед.) 
Редкин. Чамский с/с: д. Мари-Шуэть 
Редькин. Байсинский с/с: д. Верхний Конец; Посенурский с/с: д. Холкино (ед.) 
Резвых. Адовский с/с: поч. Воронский, выс. Воронский (ед.), д. Нижнее Мерзино, поч. Победа 
(ед.); Архангельский с/с: с. Архангельское,  поч. Ульяновский; Вершинятский с/с: д. Марчата; Буй-
ский с/с: с. Буйское (ед.), д. Таловка; 2-й Дубровский с/с: д. Бусоргино; Селенурский с/с: д. Хабазы,  
д. Селенур (ед.); Сюксинский с/с: д. Верхняя Сюкся (ед.); Тарасовский с/с: поч. Покровский;  Федо-
рищевский с/с: д. Б. Пеньба (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам 
Ремезов. Буйский с/с: поч. Ильинский (ед.) 
Репин. Сюксинский с/с: д. Большой Ташкем 
Решетников. Буйский с/с: с. Буйское, поч. Буйско-Никольский, поч. Воскресенский (ед.); Витлин-
ский с/с: д. Захарово (ед.); Пустопольский с/с: д. Овсянниково (ед.), д. Пижмарь; Федорищевский 
с/с: п. Андреевский (ед.) 
Решетов. Буйский с/с: д. Большая Сюба (ед.), д. Викулята (ед.); Вершинятский с/с: с. Большие Вер-
шинята (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. Бусоргино; Теребиловский с/с: д. Поповка 
Рогожников. Витлинский с/с: д. Витля (мари); Козьмодемьянский с/с: д. Мари-Мишкино (мари); 
Русско-Тимкинский с/с: д. Башарино 
Родыгин. Петровский с/с: с. Петровское; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.); Цепочкинский 
с/с: с. Цепочкино; Шевнинский с/с: д. Бажино 
Роженцов. Посенурский с/с: д. Муша (ед.) 
Рожков. Адовский с/с: д. Адово 
Романов. Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (ед.); Буйский с/с: с. Буйское; Байсинский с/с: д. Нижний 
Конец (мари); Витлинский с/с: д. Нуса (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский; Тарасовский с/с: 
поч. Ивановский, поч. Новый Тарасовский, поч. Старый Тарасовский (ед.);  Шиншерский с/с: д. 
Молостовка 
Рублёв.  Адовский с/с: д. Рублёво; Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.) 
Рудаков. Табековский с/с: д. Табеково, поч. Вершининский, д. Острая Веретея (ед.) 
Рузашкин. Цепочкинский с/с: д. Крюково (ед.) 
Румянцев. Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (ед., мари) 
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Рыбаков. Байсинский с/с: д. Малая Сосновка (мари), д. Сосновка (ед., мари); Русско-Тимкинский 
с/с: д. Янгорашково (мари); Чамский с/с: д. Петрушино (ед., мари) 
Рычков. Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (ед., мари); Витлинский с/с: д. Витля (ед., мари); Петров-
ский с/с: с. Петровское (ед.) 
Рябов. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Мазары (ед.), д. Таловка (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Самар-
цевский (ед.); Пустопольский с/с: д. Пижмарь (ед.); с. Пустополье, д. Ушнурцево (ед.); Селенурский 
с/с: д. Селенур, д. Пайнур; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Рязанов. Витлинский с/с: д. Витля (ед.) 
Савельев. Ашланский с/с (мари): д. Верхний Сабуял, д. Мари-Сабуял; Витлинский с/с: д. Елькеево 
(ед., рус.) 
Савинцев. Байсинский с/с: д. Верхний Конец; Посенурский с/с: д. Муша (ед.), д. Погорельцы (ед.); 
Сюксинский с/с: поч. Чугуевский (ед.); Шевнинский с/с: д. Бажино 
Савицких. Буйский с/с: д. Мазары (мари) 
Садовников. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (ед., мари) 
Садырев. Адовский с/с: д. Рублёво; Буйский с/с: с. Буйское (ед.); 1-й Дубровский с/с: д. Малькова 
2-я 
Сазанов. Сюксинский с/с: д. Верхняя Сюкся (ед.) 
Саламатин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Сюксинский с/с: поч. Чугуевский (ед.) 
Саломатов. Берсенский с/с: д. Малая Берсениха (полностью); Биляморский с/с: д. Гришино (ед.) 
Богдановский с/с: д. Богданово; Витлинский с/с: д. Нижний Унур (ед.); Цепочкинский с/с: д. Чепае-
во 
Самарцев. Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (ед., мари); Буйский с/с: с. Буйское; Лебедёвский с/с: 
поч. Алексеевский, поч. Рассановский (ед.), поч. Самарцевский, поч. Степановский (ед.); Сюксин-
ский с/с: д. Нижняя Сюкся (ед., мари); Тарасовский с/с: поч. Гусевский; Чамский с/с: поч. Алексан-
дровский 
Самоделкин.  Архангельский с/с: д. Бутырки; Богдановский с/с: д. Богданово (ед.); Буйский с/с: 
выс. Андреевский, выс. Невский (ед.), д. Самоделкино; Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.); 
Тарасовский с/с: поч. Луначарский, поч. Старый Тарасовский; Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (ед.) 
Сандалов. Архангельский с/с: д. Сандалово; Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Русско-Тимкинский с/с: 
д. Н. Ключи (ед.); Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся (ед., мари); Чамский с/с: д. Верхний Чам 
Сапожников. Теребиловский с/с: д. Поповка; Чамский с/с: поч. Александровский (ед.) 
Сбоев. Адовский с/с: д. Канчера, поч. Победа; Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (ед.); Биляморский 
с/с: с. Русская Биляморь, выс. Морозовский (ед.), д. Щипок, д. Романово (ед.); Буйский с/с: с. Буй-
ское (ед.), поч. Буйско-Никольский (ед.), д. Таловка; Лопьяльский с/с: д. В. Вичмарь (мари); Пет-
ровский с/с: д. Суворово; Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка (ед.), д. Овсянниково, д. Ушнур-
цево (ед.); Теребиловский с/с: выс. Смирновский (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.); 
Чамский с/с: д. Ельбаево 
Светлаков. Архангельский с/с: д. Кугерь (мари); Витлинский с/с: д. Витля (мари); Лебедёвский с/с: 
д. Пакшай (ед., мари);  Сюксинский с/с: д. Верхняя Сюкся (ед., мари); Чамский с/с: д. Зоткино (ма-
ри) 
Свинин. Байсинский с/с: д. Комары 
Сгибнев. Биляморский с/с: д. Романово; Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Таловка (ед.); Сюксинский 
с/с: поч. Чугуевский 
Седельников. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), поч. Ильинский; Посенурский с/с: д. Ерши (ед.) 
Селюнин. Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед., рус.), Лебедёвский ЛЗУ (ед., рус.), д. Пакшай 
(мари); Сюксинский с/с: поч. Чугуевский (ед., рус.) 
Семёнов. Байсинский с/с: с. Байса (ед., мари); Рождественский с/с: д. Пестово, д. Владимирово; 
Селенурский с/с: д. Селенур (мари); Шевнинский с/с: д. Собакино (мари) 
Семериков. Витлинский с/с: д. Нуса (мари, ед.) 
Семиглазов. Теребиловский с/с: д. Кабановщина, д. Новики (ед.) 
Семячкин. Тарасовский с/с: поч. Ивановский, поч. Старый Тарасовский 
Сергеев. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Витлинский с/с: д. Нуса (ед., мари); Тарасовский с/с: поч. 
Покровский; Теребиловский с/с: д. Антонково 
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Сиваков. Архангельский с/с: д. Савкино (ед.). 
Сидоркин. Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский, поч. Соколовский (ед.); Петровский с/с: с. Петров-
ское (ед.); Посенурский с/с: д. Верхний Посенур (ед.); Пустопольский с/с: д. Пижмарь (ед.); Сюк-
синский с/с: д. Нижняя Сюкся (ед.) 
Силантьев. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь (ед.); Шиншерский с/с: д. Молостовка 
Силин. Лопьяльский с/с: д. В. Вичмарь (мари) 
Симонин. Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (ед.) 
Симонов. Рождественский с/с: д. Бровцыно, д. Пестово 
Сипачёв. Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.) 
Ситников. Козьмодемьянский с/с: с. Козьмодемьянское (ед.) 
Сиянов. Чамский с/с: д. Верхний Чам 
Скворцов. Буйский с/с: д. Мазары (мари); Чамский с/с: д. Петрушино (ед., рус.) 
Скрябин. Петровский с/с: с. Петровское 
Слесарев. Буйский с/с: с. Буйское; Тарасовский с/с: поч. Старый Тарасовский (ед.) 
Слотин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Пинженерь (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. Пихтарник. 
Сметанин. Витлинский с/с: д. Нуса (ед., мари); 1-й Дубровский с/с: д. Малькова 1-я, Малькова 2-я; 
Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари); Табековский с/с: д. Табеково, поч. Вершининский; 
Цепочкинский с/с: д. Крюково (ед.) 
Смирнов. Адовский с/с: д. Адово (мари); Архангельский с/с: д. Кугерь (ед., мари.); Байсинский с/с: 
с. Байса (мари), д. Сосновка (ед., мари); Буйский с/с: д. Таловка; Витлинский с/с: д. Витля (ед., ма-
ри), д. Нижний Унур (ед., мари); Теребиловский с/с: д. Антонково (ед.) 
Смоленцев. Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ, поч. Соколовский (ед.) 
Сморкалов. Берсенский с/с: д. Шубино; Буйский с/с: с. Буйское (ед.); 1-й Дубровский с/с: д. Лом; 
Теребиловский с/с: д. Петровка; Цепочкинский с/с: д. Дюково; Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед.);  
Шевнинский с/с: с. Шевнино, поч. Ново-Георгиевский, д. Бяково (ед.) 
Смышляев. Адовский с/с: д. Меркуши (ед.), поч. Ново-Смышляевский, поч. Победа, д. Рябиновцы 
(ед.); Байсинский с/с: д. Верхний Конец; Богдановский с/с: д. Богданово (ед.); Буйский с/с: с. Буй-
ское (ед.); Вершинятский с/с:  с. Большие Вершинята; 2-й Дубровский с/с: д. Шалаево; Петровский 
с/с: с. Петровское, д. Шмелята; Посенурский с/с: д. Муша (ед.); Тарасовский с/с: поч. Петров (ед.); 
Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед.), д. Зоткино 
Снигирёв. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь (ед.) 
Соболев. Козьмодемьянский с/с: д. Варино, д. Фимкино, д. Русское Мишкино; Русско-Тимкинский 
с/с:      д. Русское Тимкино 
Созонов. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята; Петровский с/с:                 
с. Петровское; Пустопольский с/с: д. Новая  Кузовошка; Селенурский с/с:  д. Селенур 
Соколов. Адовский с/с: д. Ново-Крюково (ед.); Витлинский с/с: д. Витля, д. Нижний Унур (ед.); 
Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед., мари),  д. Петрушино (мари) 
Солович. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь (ед.) 
Соловьёв.  Архангельский с/с: д. Савкино (ед.); Ашланский с/с: с. Ашлань, д. Мари-Сабуял; Байсин-
ский с/с: д. Ново-Марийск (мари); Лебедёвский с/с: д. Пакшай; Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба 
(ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам (мари) 
Соломин. Витлинский с/с: поч. Филимонов (ед.) 
Солоницын. Козьмодемьянский с/с: с. Козьмодемьянское; Теребиловский с/с: д. Новики 
Сорокин. Адовский с/с: д. Малое Адово (мари); Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (мари); Вершинят-
ский с/с: д. Чамское, с. Большие Вершинята (ед.); Посенурский с/с: д. Ерши (ед.); Рождественский 
с/с: д. Зайково, д. Междуполье; Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (ед.); Цепочкинский с/с: с. Це-
почкино; Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (мари); Шевнинский с/с: выс. Зелёный Сад (ед.) 
Софронов. Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский, поч. Рассановский (ед.); Тарасовский с/с: поч. 
Петров;  Теребиловский с/с: д. Поповка (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Стариков.  Архангельский с/с: д. Ново-Толмацкая; Теребиловский с/с: выс. Смирновский; Федо-
рищевский с/с: д. Комиссарково (ед.) 
Стародубцев. Козьмодемьянский с/с: д. Мари-Мишкино 
Стародумов. Рождественский с/с: д. Владимирово 
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Степанов. Адовский с/с: д. Ново-Крюково; Архангельский с/с: с. Архангельское, д. Ветошкино (ед.),  
поч. Ульяновский (ед.), д. Фролята (ед.); Байсинский с/с: д. Нижний Конец (ед., мари); Витлинский 
с/с: д. Нижний Унур (ед.); Селенурский с/с: д. Селенур (мари, ед.); Тарасовский с/с: поч. Петров 
(ед.);  Шевнинский с/с: д. Собакино (мари) 
Столяров. Козьмодемьянский с/с: д. Мари-Мишкино (ед., мари) 
Страбыкин. Берсенский с/с: выс. Степановский (ед.); Биляморский с/с: д. Данилово; Богдановский 
с/с: д. Богданово (ед.), д. Страбыкино, поч. Ашнерский (целиком); Шевнинский с/с: д. Малый Шу-
ран (ед.) 
Стрельников. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (ед., мари); Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (мари) 
Стробыкин. Буйский с/с: д. Мазары (мари) 
Ступин.  Адовский с/с: д. Рублёво (ед.) 
Стяжкин. Берсенский с/с: д. Новая Берсениха; Лебедёвский с/с: д. Пакшай (ед., мари); Русско-
Тимкинский с/с: д. Н. Ключи; Теребиловский с/с: д. Антонково; Федорищевский с/с: п. Андреев-
ский (ед.) 
Суворов. Адовский с/с: поч. Воронский; Байсинский с/с: с. Байса (ед., мари); Витлинский с/с: д. 
Тимошкино (ед., мари); 2-й Дубровский: д. Дуброво; Петровский с/с: д. Суворово; Федорищевский 
с/с: д. Большая Пеньба (мари); Цепочкинский с/с: с. Цепочкино; Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (ма-
ри);  Шиншерский с/с: д. Большая Вичмарь (мари) 
Судницын. Буйский с/с: с. Буйское (ед.) 
Сундырев. Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (ед.. мари); Витлинский с/с: д. Нуса (мари); Русско-
Тимкинский с/с: д. Н. Ключи, д. Большое Поле, д. Янгорашково; Теребиловский с/с: д. Темниково 
(ед.); Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (мари); Шевнинский с/с: д. Большой Шуран (ед.) 
Сунцов. Адовский с/с: д. Меркуши, поч. Ново-Смышляевский (ед.), поч. Термино (ед.); Архангель-
ский с/с: с. Архангельское (ед.); Вершинятский с/с: д. Малые Вершинята 
Сурков. Витлинский с/с: д. Нуса (мари) 
Суслов. Архангельский с/с: поч. Ульяновский (единично). 
Сухарев.  Архангельский с/с: д. Савкино; Биляморский с/с: д. Данилово (ед.) 
Сухих. Витлинский с/с: д. Казанцево 
Суходоев. Шиншерский с/с: выс. Даниловский (ед.) 
Сучков. Буйский с/с: с. Буйское (ед.) 
Сыровягин. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Сычугов. Адовский с/с: д. Меркуши (ед.); Буйский с/с: с. Буйское, д. Мазары (ед.); Тарасовский с/с: 
поч. Гусевский (ед.), поч. Ивановский, поч. Луначарский, поч. Покровский; Чамский с/с: поч. Алек-
сандровский 
Сюксин. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Тагаков. Адовский с/с: д. Адово (мари); Буйский с/с: д. Мазары (ед., мари); Лебедёвский с/с: поч. 
Самарцевский (ед., мари); Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (ед., рус.) 
Талалуев. Федорищевский с/с: д. Старо-Липово (ед., мари) 
Таныгин. Адовский с/с: выс. Ново-Крюковский (ед.); Чамский с/с: выс. Ельбаевский (ед.) 
Тарасов.  Селенурский с/с: д. Селенур (ед., мари) 
Тасаев. Чамский с/с: д. Зоткино (мари) 
Татаринов. Архангельский с/с: д. Важинерь, д. Кугерь; Ашланский с/с: д. Верхний Сабуял; Витлин-
ский с/с: д. Витля (ед.); Козьмодемьянский с/с: д. Фимкино; Русско-Тимкинский с/с: д. Подгорная; 
Цепочкинский с/с: с. Цепочкино, д. Дюково; Чамский с/с: д. Верхний Чам;  Шиншерский с/с: д. 
Удельная Вичмарь 
Таширев. 2-й Дубровский с/с: д. Ветлужское 
Телицын. Теребиловский с/с: выс. Смирновский (ед.) 
Терентьев. Байсинский с/с: д. Комары; Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.); Посенурский с/с: 
д. Ерши (ед.) 
Терехов. Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята (ед.) 
Тетерев. 2-й Дубровский с/с: д. Ветлужское 
Тёлкин. Буйский с/с: д. Вшивцево 
Тёплых. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Конюховский 
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Тимшин. Вершинятский с/с: поч. Новоройский (ед.); Козьмодемьянский с/с: д. Шорино, поч. Бо-
родино 
Титов. Витлинский с/с: д. Казанцево 
Тиханов. Витлинский с/с: д. Нуса (мари); Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед., рус.) 
Тихвинский.  Архангельский с/с: д. Савкино, поч. Краснознаменский, д. Фролята (ед.). 
Тихвинских. Сюксинский с/с: поч. Чугуевский (ед.) 
Тихомиров. Селенурский с/с: д. Селенур (мари) 
Тихонин.  Архангельский с/с: д. Фролята (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.); Пусто-
польский с/с: д. Пижмарь (ед.), д. Тихоны; Сюксинский с/с: д. Верхняя Сюкся (ед.) 
Токменников. Архангельский с/с: с. Архангельское (ед.) 
Токарев. Теребиловский с/с: д. Бутахино, выс. Белый Ключ; Шевнинский с/с: д. Высокополье (ед.),               
выс. Зелёный Сад (ед.) 
Толмачёв. Байсинский с/с: д. Малая Сосновка (ед., мари), д. Сосновка (мари) 
Толстобров. Чамский с/с: д. Верхний Чам 
Толчин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Самарцевский, поч. Соколовский (ед.); 
Тарасовский с/с: поч. Луначарский 
Томбаршев. Байсинский с/с: с. Байса (ед., мари) 
Томилов. Лопьяльский с/с: д. Пиля. 
Топоров.  Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (мари); Байсинский с/с: д. Сосновка (ед., мари); Лопья-
льский с/с: д. Пиля (ед.) 
Торопов. Посенурский с/с: д. Ерши (ед.) 
Трапезников. Адовский с/с: д. Ново-Крюково (ед.);  Петровский с/с: д. Скрябино 
Трифонов. Биляморский с/с: д. Романово 
Трофимов. Байсинский с/с: с. Байса (мари); Селенурский с/с: д. Селенур (мари) 
Трушков. Лебедёвский с/с: поч. Лебедёвский (ед.) 
Тырышкин. Биляморский с/с: д. Гришино; Пустопольский с/с: с. Пустополье (ед.) 
Тюлькин. Лопьяльский с/с: д. Пиля. 
Тяпин. Цепочкинский с/с: д. Чепаево (ед.) 
Уваров. Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (ед., мари) 
Уланов. Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед.) 
Урванцев. Ашланский с/с: с. Ашлань; Федорищевский с/с: д. Большая Пеньба (мари),  д. Старо-
Липово (рус., ед.) 
Урлапов. Адовский с/с: д. Меркуши, поч. Победа (ед.), поч. Термино; Буйский с/с: д. Викулята (ед.) 
Усков. Адовский с/с: выс. Ново-Крюковский, д. Платуны (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Соколовский 
(ед.); Посенурский с/с: д. Верхний Посенур, д. Ерши (ед.), д. Нижний Посенур, д. Погорельцы; Пу-
стопольский с/с: д. Пижмарь (ед.) 
Усов. Теребиловский с/с: д. Темниково 
Успенских. Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка (ед.) 
Устинов. Ашланский с/с: д. Шабарята, д. Ватропино; Шиншерский с/с: поч. Павловский 
Уткин. Буйский с/с: д. Мазары (мари) 
Ушнурцев. Пустопольский с/с: поч. Ново-Надеждинский, поч. Ново-Троицкий, д. Ушнурцево;  Се-
ленурский с/с: д. Селенур 
Уютин. Витлинский с/с: д. Нижний Унур (ед., мари) 
Фадеев. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (мари); Берсенский с/с: д. Новая Берсениха; Тарасов-
ский с/с: поч. Петров (ед.) 
Фёдоров. Селенурский с/с: д. Селенур (ед., мари) 
Федосимов. Посенурский с/с: д. Погорельцы (ед.) 
Федосов. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Федотов. Витлинский с/с: д. Нуса (ед., мари); Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
Федякин. Петровский с/с: д. Круглые Поляны 
Феоктистов. Селенурский с/с: д. Селенур (мари) 
Фетисов.  Адовский с/с: д. Платуны 
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Филимонов. Богдановский с/с: д. Богданово (ед.); Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята,                      
д. Марчата (ед.); Витлинский с/с:  поч. Филимонов; 1-й Дубровский с/с: д. Малькова 2-я; Рожде-
ственский с/с: с. Рождественское; Федорищевский с/с: д. Федорищево 
Филиппов. Лопьяльский с/с: д. В. Вичмарь; Федорищевский с/с: д. Старо-Липово (ед.); Шевнин-
ский с/с: с. Шевнино (ед.), поч. Петров (ед.); Шиншерский с/с: д. Шиншерь, выс. Владимирский, 
выс. Даниловский 
Филипповых. Шевнинский с/с: д. Собакино 
Финеев. Теребиловский с/с: д. Чириково; 
Фишов. Буйский с/с: с. Буйское, поч. Успенский (ед.); Лебедёвский с/с: поч. Рассановский (ед.); 
Сюксинский с/с: поч. Чугуевский (ед.) 
Фищев. Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Фоминых. Буйский с/с: с. Буйское; Витлинский с/с: д. Казанцево 
Фролов. Биляморский с/с: д. Романово (ед.) 
Фурин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.) 
Халтурин. Лебедёвский с/с: поч. Конюховский; Селенурский с/с: д. Конганур, д. Хабазы (ед.); Фе-
дорищевский с/с: д. Старо-Липово (ед.) 
Харинов. Вершинятский с/с: д. Чамское, д. Щино 
Хватаев. Буйский с/с: с. Буйское (ед.), д. Мазары (ед.), д. Самоделкино; Тарасовский с/с: поч. По-
кровский (ед.) 
Ходырев. Адовский с/с: д. Рябиновцы; Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (ед., мари) 
Хозяйкин. Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Цепочкинский с/с: с. Цепочкино 
Холкин. Адовский с/с: д. Ново-Крюково (ед.), д. Рябиновцы; Байсинский с/с: д. Верхний Конец 
(ед.), д. Метели; Буйский с/с: с. Буйское (ед.); Посенурский с/с: д. Верхний Посенур, д. Кутеи (ед.), 
д. Муша (ед.), д. Нижний Посенур, д. Погорельцы, д. Холкино 
Хорошавин. Буйский с/с: д. Мазары (ед., мари) 
Хохлов. Адовский с/с: д. Ново-Крюково (ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам 
Цветков. Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (мари);  Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (ед., мари) 
Цыпленков. Адовский с/с: д. Рябиновцы, поч. Термино (ед.) 
Чайников. Адовский с/с: д. Адово (ед., мари); Байсинский с/с: д. Нижний Конец (ед., мари), д. 
Сосновка (ед., мари); Петровский с/с: с. Петровское 
Чакин. 2-й Дубровский с/с: д. Ветлужское; Федорищевский с/с: д. Федорищево 
Чеблуков. 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка (ед.) 
Чебышев. Буйский с/с: с. Буйское; Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед.), поч. Самарцевский; 
Тарасовский с/с: поч. Луначарский 
Чемеков. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (мари) 
Чемоданов. Буйский с/с: д. Пинженерь 
Черезов. Берсенский с/с: д. Старая Берсениха; Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята, поч. Но-
воройский (ед.); 1-й Дубровский с/с: д. Малькова 2-я; 2-й Дубровский: д. Орешник; Чамский с/с:                     
д. Зоткино, д. Петрушино (ед.) 
Черепанов. Буйский с/с: д. Большая Сюба, поч. Ильинский (ед.); Вершинятский с/с: выс. Андреев-
ский, д. Щино; Петровский с/с: д. Круглые Поляны; Рождественский с/с: д. Владимирово; Тарасов-
ский с/с: поч. Новый Тарасовский (ед.); Шевнинский с/с: д. Бяково (ед.) 
Черёмухин. Буйский с/с: д. Мазары (ед., мари) 
Черкасов. Буйский с/с: с. Буйское 
Чернов. Адовский с/с: д. Меркуши (ед., рус.); Байсинский с/с: с. Байса (мари); Берсенский с/с: д. 
Новая Берсениха (рус.); Витлинский с/с: д. Нижний Унур (мари),  д. Тимошкино (мари), д. Нуса (ед., 
мари); Посенурский с/с: д. Нижний Посенур (ед.); Селенурский с/с: д. Конганур (рус.) 
Черноусов. Петровский с/с: с. Петровское (ед.) 
Чернышёв. Шиншерский с/с: выс. Даниловский (ед.) 
Чернятьев. Тарасовский с/с: поч. Гусевский 
Чесноков. Буйский с/с: с. Буйское; Тарасовский с/с: поч. Гусевский, поч. Ивановский, поч. Петров 
(ед.); Теребиловский с/с: д. Новики (ед.) 
Четвериков. Буйский с/с: поч. Ильинский (ед.) 
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Чикулаев.  Архангельский с/с: д. Фролята (мари, ед.); Буйский с/с: д. Таловка (ед.); Лебедёвский 
с/с: поч. Лебедёвский (ед.) 
Чирков. 1-й Дубровский с/с: д. Малькова 2-я. 
Чубуков. Федорищевский с/с: д. Перевалово (ед.) 
Чувашов. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь (ед.); Витлинский с/с: д. Елькеево (ед.); Русско-
Тимкинский с/с: д. Башарино (ед.) 
Чугуев. Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.), поч. Лебедёвский (ед.); Сюксинский с/с: поч. Чу-
гуевский; Федорищевский с/с: п. Андреевский (ед.) 
Чугунов. Шиншерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
Чулков. Адовский с/с: д. Рябиновцы; Архангельский с/с: д. Кугерь; 1-й Дубровский с/с: д. Таловка, 
д. Беляки; Лопьяльский с/с: д. Верхняя Вичмарь (мари); Пустопольский с/с: д. Куприно (ед.); Тере-
биловский с/с: д. Петровка, д. Антонково (ед.); Федорищевский с/с:  п. Андреевский (ед.); Шин-
шерский с/с: д. Б. Вичмарь (мари) 
Чупраков. Адовский с/с: д. Канчера; Вершинятский с/с: д. Марчата (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. 
Бусоргино, д. Пихтарник; Петровский с/с: д. Скрябино; Чамский с/с: д. Мари-Шуэть 
Чураков. Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (ед., мари) 
Чурин. Петровский с/с: с. Петровское (ед.) 
Чусов. Лебедёвский с/с: поч. Степановский (ед.) 
Чучкалов. Адовский с/с: д. Меркуши (ед.), д. Платуны; Лебедёвский с/с: поч. Алексеевский (ед.) 
Шабалин. Буйский с/с: поч. Буйско-Никольский (ед.); Тарасовский с/с: поч. Старый Тарасовский 
(ед.);  Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (мари, ед.) 
Шабиков. Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (мари) 
Шаблов. Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково 
Шабриков. Адовский с/с: д. Адово (ед., мари); Байсинский с/с: д. Ново-Марийск (мари); Чамский 
с/с: д. Петрушино (ед., мари) 
Шадрин. Теребиловский с/с: д. Старая Теребиловка, д. Антонково, д. Новики (ед.) 
Шалагин. Русско-Тимкинский с/с: д. Кокуй, д. Подгорная (ед.) 
Шалаев. Витлинский с/с: поч. Филимонов (ед.) 
Шалопугин. Берсенский с/с: д. Старая Берсениха 
Шамов. Адовский с/с: д. Адово (ед.), выс. Воронский (ед.); Байсинский с/с: д. Сосновка (ед., мари); 
Буйский с/с: с. Буйское (ед.); 2-й Дубровский с/с: д. Бусоргино (ед.), д. Орешник (ед.), д. Ветлуж-
ское; Козьмодемьянский с/с: д. Шорино (ед.); Петровский с/с: д. Суворово (ед.), д. Скрябино (ед.), 
д. Касьяново (ед.); Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (ед.), п. Андреевский (ед.); Чамский с/с: выс. 
Ельбаевский (ед.) 
Шаньгин. Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (мари) 
Шарнин. Буйский с/с: д. Пинженерь (ед.) 
Шаров. Козьмодемьянский с/с: д. Шорино (ед.); Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково 
Швецов.  Адовский с/с: д. Меркуши (ед.); Посенурский с/с: д. Муша (ед.) 
Шерстенников. Петровский с/с: с. Петровское (ед.) 
Шерстнёв. 2-й Дубровский: д. Буйское Городище; Селенурский с/с: д. Конганур 
Шестопалов. Лебедёвский с/с: поч. Самарцевский; Тарасовский с/с: поч. Покровский, поч. Старый 
Тарасовский 
Шестопёров. Архангельский с/с: с. Архангельское; Буйский с/с: с. Буйское; Русско-Тимкинский с/с:               
д. Русское Тимкино (ед.); Тарасовский с/с: поч. Покровский; Чамский с/с: поч. Александровский 
Шигорин. Байсинский с/с: д. Верхний Конец (ед.,  мари), д. Ново-Марийск (ед., мари) 
Шикалов. Буйский с/с: с. Буйское (ед.) 
Шипицын. Русско-Тимкинский с/с: д. Барашки, д. Большое Поле 
Ширкин. Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята; 2-й Дубровский с/с: д. Бусоргино 
Широких. Витлинский с/с: д. Витля (мари), д. Елькеево (рус., ед.); 1-й Дубровский с/с: д. Малькова 
2-я; Петровский с/с: с. Петровское; Селенурский с/с: д. Селенур 
Ширяев. Адовский с/с: выс. Воронский (ед.); Ашланский с/с: выс. Геркулес; Богдановский с/с: д. 
Богданово (ед.); Буйский с/с: поч. Буйско-Никольский (ед.), д. Самоделкино (ед.); Витлинский с/с: 
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д. Витля; Лопьяльский с/с: с. Лопьял,  д. Кузнечата, д. Микшата; Чамский с/с: д. Зоткино (ед.); 
Шевнинский с/с: д. Собакино 
Шихов. Архангельский с/с: д. Сандалово, д. Савкино (ед.); Федорищевский с/с: п. Андреевский 
(ед.); Чамский с/с: д. Верхний Чам, д. Петрушино (ед.) 
Шишкин. Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (мари); Байсинский с/с: с. Байса (мари); Буйский с/с: д. 
Мазары (ед., мари); Вершинятский с/с: д. Марчата; 2-й Дубровский с/с: д. Шалаево; Петровский 
с/с: д. Скрябино; Рождественский с/с: д. Бровцыно; Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка (ед.); 
Сюксинский с/с: д. Нижняя Сюкся (ед., мари); Федорищевский с/с: д. Большая. Пеньба (ед.); Чам-
ский с/с: д. Верхний Чам (ед., мари) 
Шмаков. Архангельский с/с: д. Важинерь; Берсенский с/с: д. Старая Берсениха (ед.); Лебедёвский 
с/с: поч. Алексеевский (ед.); Пустопольский с/с: с. Пустополье (ед.) 
Шмаров. Пустопольский с/с: д. Овсянниково (ед.) 
Шмелёв. Лебедёвский с/с: поч. Рассановский 
Шобиков. См. Шабиков 
Шорин. Богдановский с/с: д. Богданово (ед.) 
Шорохов. Витлинский с/с: поч. Шульгинский (ед.). 
Шпилев. Байсинский с/с: д. Верхний Конец (ед.) 
Штыков. Ашланский с/с: с. Ашлань 
Шубин. Адовский с/с: д. Мари-Мерзино (мари); Пустопольский с/с: д. Новая Кузовошка 
Шулаев. Сюксинский с/с (мари): д. Аленур, д. Нижняя Сюкся (ед.) 
Шулепов. Ашланский с/с:  д. Верхний Сабуял (ед.) 
Шульгин. Витлинский с/с: поч. Шульгинский, д. Нижний Унур. 
Шуталев. Архангельский с/с: д. Ветошкино; Вершинятский с/с: д. Малые Вершинята (ед.) 
Шутылев. Адовский с/с: д. Платуны 
Шутов. Петровский с/с: д. Суворово (ед.) 
Щеклеин. 1-й Дубровский с/с: д. Дубровка, д. Яраново (целиком); Теребиловский с/с: д. Поповка; 
Цепочкинский с/с:  д. Дюково (ед.); Чамский с/с: д. Мари-Шуэть (ед., мари) 
Щелчков. Витлинский с/с: с. Михайловское (ед.); 1-й Дубровский с/с: д. Беляки, д. Малькова 1-я, 
Малькова 2-я;  Селенурский с/с: д. Селенур; Теребиловский с/с: д. Антонково; Цепочкинский с/с:                         
д. Крюково, с. Цепочкино; Чамский с/с: д. Петрушино (ед., мари); Шевнинский с/с: поч. Петров 
(ед.) 
Щёголев. Петровский с/с: д. Круглые Поляны 
Щинов. Адовский с/с: д. Канчера, д. Ново-Крюково (ед.), д. Платуны, поч. Победа; Богдановский 
с/с: д. Богданово; Вершинятский с/с: с. Большие Вершинята, выс. Андреевский, д. Щино; 2-й Дуб-
ровский: д. Дуброво; Рождественский с/с: д. Бровцыно 
Элтеров. Лебедёвский с/с: Лебедёвский ЛЗУ (ед., марни) 
Энтальцев. Биляморский с/с: с. Русская Биляморь 
Юркин. Тарасовский с/с: поч. Гусевский 
Юрлов. Теребиловский с/с: поч. Ёлкинский (ед.) 
Юрьев. Селенурский с/с: д. Конганур (ед.) 
Юртиков. Витлинский с/с: д. Витля (мари) 
Юферев. Буйский с/с: д. Таловка (ед.); Цепочкинский с/с: с. Цепочкино (ед.) 
Яичников. Чамский с/с: д. Верхний Чам (ед., мари) 
Якимов. Ашланский с/с: д. Мари-Сабуял (мари, ед.); Лебедёвский с/с: поч. Самарцевский, поч. 
Соколовский (ед.); Селенурский с/с: д. Селенур (мари, ед.) 
Якунинских. Буйский с/с:  д. Большая Сюба (ед., мари); Чамский с/с: д. Верхний Чам (мари) 
Ямбаев. Чамский с/с: д. Петрушино (ед., мари) 
Ямбаршев. Байсинский с/с: д. Нижний Конец (мари) 
Ямблат. Байсинский с/с: с. Байса (мари) 
Ямщиков. Русско-Тимкинский с/с: д. Н. Ключи, выс. Вишнёвский; Теребиловский с/с: д. Новики 
(ед.); Федорищевский с/с: д. Б. Пеньба (мари); Цепочкинский с/с: д. Дюково; Чамский с/с: поч. 
Александровский, д. Верхний Чам 
Яндомеров. Русско-Тимкинский с/с: д. Янгорашково (мари) 
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Ястриков. 1-й Дубровский с/с: д. Малькова 2-я. 
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Приложение 1 
 

Документы конца 1931 г. и 1932 г. 
 
 1. О нормах снабжения в 1931 г. Постановление Президиума РИК в порядке опроса от 11 
марта 1931 г. 
 Постановили:  
 1) Для снабжения военкомата, ОГПУ, строевого состава милиции, районных работников по 
списку №1 с членами их семей, всего до 200 человек, утвердить следующие нормы: 
       в месяц в год 
Муки ржаной по 12 кгр    2400 кгр 2880 кгр 
Муки белой по 4 кгр     800 кгр  9600 кгр 
Рыбы по 1 кгр                   200 кгр  2400 кгр 
Сахара по 1 кгр     200 кгр  2400 кгр 
Крупы по 2 кгр                   400 кгр  4800 кгр 
Табаку по 4/8 кгр     40 кгр  480 кгр 
Папирос по 4 пачки     25 тыс.  300 тыс. 
Мыло по ½ кус.     50 кгр.  600 кгр 
Мыло туалетное по ½ кус.    100 кус. 1200 кус. 
Мяса по 1 ½ кгр.     300 кгр  3600 кгр 
Масла по ½ кгр     100 кгр  1200 кгр 
 
 2) Предложить Райпотребсоюзу ввести эти нормы планового снабжения с февраля с. г. 
 Зам. предрика  (Мамылов) 
 Члены: Седов, Чемеков, Петров, Шамова, Дудина, Попов Черных, Решетников. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 52, л. 45) 
 
 2. О ликвидации хуторов и отрубов в районе. Постановление Президиума РИК  3 апреля 
1931 г. 
 СЛУШАЛИ: Докладную записку Зав. РайЗО т. Попова о необходимости  ликвидации хуторов 
и отрубов, равно как и посёлков 2-х дворок, а также о производстве переделов земли а тех земо-
бществах, где такового не было за всё время революции. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Учитывая, что хутора и отруба в хозяйственно-политическом отношении 
являются совершенно отжившими и тормозящими мероприятия Соввласти, проводимые в целях 
реконструкции сельского хозяйства, признать дальнейшее существование их, а равно посёлков 2-х 
дворок, нецелесообразным и немедленно приступить к ликвидации таковых во всём районе, с 
таким расчётом, чтобы за две недели до сева земля этих хоз-в была полностью распределена 
между членами земобществ с предоставлением им земли в своих обществах по классовому прин-
ципу, и во всех земобществах, в которых землеиспользование производится по-старому, произве-
сти перед началом сева переделы.  
 Намечаемые мероприятия поручить произвести своевременно с/советам.  
 РайЗО поручить срочно дать с/советам более подробные указания по вопросу проводимых 
мероприятий. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 52, л. 87об) 
 
 3. О трудовой мобилизации населения на сушку и погрузку хлеба на складах Р. Турекско-
го союзхлеба. Обязательное постановление №18 Президиума Уржумского Райисполкома от 20 
июля 1931 г. 
 1. Ввиду угрожающего положения с хранением хлебных продуктов, находящихся на при-
станском заготовительном пункте союзхлеба в с. Р. Туреке, в целях недопущения порчи – объявить 
трудовую мобилизацию населения в пределах Р. Турекского, Козьмодемьянского, Р. Тимкинского, 
Шевнинского, Шиншерского, Богдановского и Цепочкинского с/советов и гор. Уржума для высуш-
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ки и погрузки на баржи со складов Р. Турекского союзхлеба в количестве 360 тонн на пристань и 
отправке по речному пути. 
 2. Норму сушки и погрузки хлеба на труддн. устанавливает Союзхлеб. 
 3. За невыполнение настоящего постановления виновные подвергаются: а) в первый раз 
штрафу в административном порядке в размере в городе до 100 руб. и в с/местностях до 50 руб.; 
б) уклоняющиеся во второй раз привлекаются к уголовной ответственности по ст. 61 Уг. Кодекса. 
По этой же статье привлекаются и группы лиц, уклоняющихся от работы по сговору, хотя бы укло-
нение было в первый раз.  
 4. Освобождаются от трудовой повинности те лица, которые по болезни или каким-либо 
физическим недостаткам, засвидетельствованным лечебным осмотром, на указанной работе не 
могут работать. 
 5. Выполнение настоящего постановления в пункте 1 и 3 возлагается на указанные в пункте 
первом с/советы и районное управление милиции. 
 6. Настоящее постановление входит в силу с момента получения его в с/советах и РУМ, по 
которым объявляется трудовая мобилизация населения. 
 7. Срок действия настоящего постановления определяется до 1-го августа с/г. 
 Зам. Пред. РИК   Мамылов,  От. Секретарь  Чемеков 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 149) 
 
 4. Хлебофуражный баланс на 1931-32 гг. и об организации хлебозаготовок. Постановле-
ние Президиума РИК от 31 июля 1931 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1) Преподанный РИК план хлебозаготовок на 1931-32 гг. в размере 12,5 тыс. тонн, в том 
числе 4,5 тыс. тонн продовольственный фонд, принять и предложить Райплану хлебофуражный 
баланс уточнить в соответствии с принятой контрольной цифрой за счёт сокращения нормы пита-
ния скоту и кулацкой части к 10 августа с. г. в разрезе сельсоветов. 
 2) Имея в виду, что наличие задолженности по снабжению рабочих и служащих в количе-
стве 1,5 тыс. тонн, каковую включить дополнительно к общему заданию 12,5 тыс. тонн. 
 3) Предложить всем сельсоветам, там, где не выделены ответственные уполномоченные в 
числе членов Президиума, немедленно таковые оформить и представить РИКу. 
 4) Предложить сельсоветам немедленно организовать комиссии содействия во всех селе-
ниях. 
 5) Предложить райполеводсозу немедленно организовать совещание сельуполномочен-
ных по хлебозаготовкам продолжительностью на 2 дня. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 162) 
 
 5. План хлебозаготовок в разрезе с/советов. Постановление Президиума РИК от 14 августа 
1931 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1) План хлебозаготовок в разрезе отдельных с/советов утвердить в количестве 13,5 тыс. 
тонн. 
 2) Предложить РКС не позднее 2-х дневного срока при содействии Райплана составить 
план по отдельным колхозам и доложить на внеочередном заседании Президиума, взяв за основу 
цифру Райплана на 2419 центнеров. 
 3) Т. Смышляеву проверить  материалы с/советов по твёрдым заданиям и принять меры 
к исправлению возможных ошибок в ту или иную сторону. 
 4) Проведение плана хлебозаготовок тесно увязывать с проведённой контрактацией посе-
вов, установив норму сдачи контрактантам в пределах 100% выполнения плана, дифференциро-
ванной сдачей в отдельности для бедняцкой части до ¼ урожая и для середняков единоличников 
1/3 части урожая. 
 5) На основе разрешения Крайснаба открыть приёмный пункт в Витле и с. Буйске, одно-
временно просить Крайснаб об утверждении дополнительного приёмного пункта в гор. Уржуме 
ввиду создавшегося угрожающего положения с приёмом хлеба на складах Р. Турекского загот-
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пункта Союзхлеба и наличия складов ёмкостью только 4150 тонн (сюда не входит ёмкость Турек-
ских складов, что безусловно не может обеспечить полный приём хлеба без Уржумских складов). 
Исполнение за Инспектором Райснаба.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 174) 
 
 6. О проекте РайЗо о создании конесовхоза. Постановление Президиума РИК 17 августа 
1931 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1 Осуществление проекта по организации территории для консовхоза, составленный на 
основе указаний и распоряжений КрайЗУ, считать возможным и своевременным за счёт изъятия 
от единоличного сектора части пахотных и сенокосных угодий, не рационально использованных 
мероприятий и сокращения норм земледелия. 
 2. В целях более нормального ведения хозяйства единоличным сектором после изъятия 
лугов и ослабления напряжённости таковых настоятельно просить КрайЗУ включить в конесовхоз 
и луга Максинерского с/совета Шурминского района и таким образом организовать конесовхоз за 
счёт изъятия лугов от единоличного сектора двух районов, причём от Уржумского района считать 
возможным изъять максимум 3000 га, и остальные 2000 га от Шурминского. Создание конесовхо-
за с включением лугов Максинерского с/совета особенно желательно, т. к. радиус от центра 
усадьбы уменьшается километров на 5-7. 
 (САР АУМР ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 187) 
 
 7. План хлебозаготовок по колхозам. Постановление Президиума РИК 17 августа 1931 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: План хлебозаготовок по колхозам района утвердить в размере 24214 
центнеров и спустить до с/советов и колхозов не позднее 19 августа с. г.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 52а, л. 186) 
 
 8. По докладу о плане древолесозаготовок. Постановление Президиума РИК 2 октября 
1931 г. 
 СЛУШАЛИ: Доклад Уржумского Леспромхоза о древолесозаготовках – т. Ганичев и Бронни-
ков. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Заслушав доклад Леспромхоза о плане лесозаготовок на 4 квартал 1932 г. 
и 1 квартал 1932 г.: 
 1) Общерайонный план лесозаготовок на 4 квартал 1931 г. и 1 квартал 1932 г. в количестве 
380000 к. метров по выработке и 380000 к. метров по вывозке с распределением его по отдель-
ным сельсоветам района утвердить (план лесозаготовок по сельсоветам прилагается) (в деле от-
сутствует). 
 2) Предложить Леспромхозу в двухдневный срок спустить план на места. 
 3) Учитывая важность выполнения плана лесозаготовок, как одного из важнейших хозяй-
ственно-политических мероприятий, предложить сельским Советам в трёхдневный срок по полу-
чении плана проработать его на пленуме сельсовета и затем довести до отдельного селения, кол-
хоза, в пятидневный срок мобилизовав на это дело членов сельсовета и всю советскую обще-
ственность. 
 4) Широко развернуть массовую работу с разъяснением важности и необходимости полно-
го выполнения плана лесозаготовок в указанные сроки, для чего вопросы о лесозаготовках прора-
ботать на всех колхозных собраниях и общих собраниях единоличников, на специальных женских 
собраниях, мобилизовав вокруг этого вопроса колхозные и бедняцко-середняцкие массы. 
 5) Предложить Леспромхозу подобрать работоспособный вербовочный аппарат, через ко-
торый развернуть массовую разъяснительную работу по вербовке рабочей силы на лесозаготовки, 
наладив за работой этого аппарата систематический контроль. Имеющиеся недостатки в работе 
вербовочного аппарата в прошлом лесозаготовительном сезоне в дальнейшем не допускать. Срок 
подбора вербовочного аппарата декадный. 
 6) Предложить сельсоветам в трёхдневный срок дать твёрдые задания по лесозаготовкам 
кулацко-зажиточной части. За выполнением заданий организовать контроль. 
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 7) Предложить Леспромхозу немедленно принять меры к оборудованию и обеспечению 
рабочих жилищными условиями и инструментами (пилы, топоры), привести их в полную готов-
ность в декадный срок, не останавливая начатую работу по ремонту жилых помещений. Инспек-
тору охраны труда т. Сапожникову по истечении срока проверить выполнение этого решения. 
 8) В целях поднятия производительности труда на лесозаготовках предложить Леспромхо-
зу организовать исключительно бригадный метод работы на лесозаготовках, решительно проводя  
социалистические методы труда: соцсоревнование и ударничество. Лучших ударников, являю-
щихся примерными рабочими, премировать деньгами и промтоварами. Одновременно провести 
простейшую механизацию на лесозаготовках (юрковые дороги и т. д.), выполнить по этому вопро-
су решение тройки по лесозаготовкам. 
 9) Организовать среди лесорубов культурно-воспитательную работу, использовав при этом 
полностью культурников Леспромхоза. Обеспечить рабочих газетами и журналами. Одновремен-
но с этим поставить вопрос перед Райпрофсоюзом и РОНО о вовлечении в это дело профсоюзных 
масс и политпросветработников.  
 10) Отмечая несвоевременный учёт вырабатываемого лесоматериала рабочими, предло-
жить Леспромхозу в нынешний лесозаготовительный сезон упорядочить учётное дело, поставив 
его таким образом, чтобы количество выработанного лесоматериала бригадой было известно 
бригадам ежедневно. Расчёты с рабочими в будущем производить своевременно. 
 11) Отмечая полную неподготовленность лесной кооперации к снабжению дроволесораз-
работок продуктами питания и промтоварами, просить Краевой Исполнительный Комитет воздей-
ствовать на Крайпотребсоюз и лесную секцию, потребовать от них полного обеспечения дроволе-
созаготовок продуктами питания и промтоварами, своевременной заброской их в наш район. 
Леспромхозу и лесной кооперации организовать на лесоразработках общественное питание, до-
ведя его до рабочих бараков. Одновременно оборудовать торговые ларьки, приблизив их к ме-
стам разработок. 
 12) Имея задолженность за лесоразработки прошлого года в сумме 88 тысяч рублей и от-
мечая неполучение до сего времени лимитов на развёртывание лесоразработок в н/году, просить 
Крайисполком воздействовать на НК-леспром и Востлес о немедленном открытии лимитов на ле-
соразработки т/г и ликвидации задолженности прошлого года. 
 13) Ответственность за выполнение плана лесозаготовок возложить на Леспромхоз, кото-
рому предложить организовать конкретное руководство лесоразработками на отдельных участ-
ках, приблизив его к местам разработок. 
 14) Предложить Леспромхозу провести месячник по вербовке на лесозаготовки женской 
рабочей силы, выполнив по этому вопросу решение Секретариата Крайисполкома от 16 сентября 
с/г. 
 15) Отмечая ненормальностью уход с работы в связи с реорганизацией Леспромхоза от-
дельных специалистов Леспромхоза, Евдокимова и Огородова, поставить вопрос перед Райпроф-
советом о необходимости осуждения их поступка на общественности. 
 16) Предложить Леспромхозу повести решительную работу по созданию и укреплению 
постоянного кадра рабочих на лесозаготовках.  
 17) Отмечая ненормальностью со стороны Лесотреста совершенную не дачу ответов на 
вопросы Леспромхоза по части вопросов нового жилстроительства, а также других рационализа-
торских вопросов, которые Леспромхозом были переданы Лесотресту весной н/года, просить 
Крайисполком воздействовать на Лесотрест на быстрейшее разрешение возбужденных Лес-
промхозом ответов, о своевременной даче в будущем ответы на все вопросы с мест (проект хода-
тайства за Леспромхозом).  
 18) Просить Крайпотребсоюз о заброске в наш район специального фонда промтоваров 
для премирования ударников лесоразработок.  
 19) Считать необходимым одновременно с лесоразработками производить уборку сучьев, 
предложив Леспромхозу использовать для этой работы подсобную рабочую силу. 
 20) Просить Райком ВЛКСМ, на основе письма тов. Постышева, возглавить работу на лесо-
заготовках. 
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 21) Предложить Леспромхозу и Райздраву провести на лесозаготовках простейшие сани-
тарные мероприятия, иметь аптечки и т. д. 
 2) Предложить РОНО совместно с Леспромхозом и Рабочкомом проработать вопросы о 
проведении работы по ликвидации неграмотности на местах разработок. 
 23) В снабжении рабочей силой Донауровского участка, как не входящего в наш район, от-
казать. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 1-3) 
 
  9. О снабжении учащихся хлебом. Постановление Президиума РИК 2 октября 1931 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1) Снабжать хлебом учащихся, связанных с сельским хозяйством, только тех, местожитель-
ство которых стоит от места учёбы свыше 50 километров. 
 2) Рабочих, батраков, служащих, не связанных с сельским хозяйством, а также бедняков, 
хотя и связанных с сельским хозяйством, снабжать хлебом независимо от  расстояния их местожи-
тельства. 
 3) Учитывая, что в г. Уржуме и районе имеется ряд учебных заведений с количеством «…» 
чел. учащихся, возбудить ходатайство перед Крайснабом о включении учащихся в централизован-
ное снабжение.   
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 6)  
 
 10. По докладу о колхозном строительстве. Резолюция Президиума РИК 10-11октября 
1931 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Президиум райисполкома констатирует:  
 а) совершенно неудовлетворительное оперативное руководство колхозами со стороны 
РКС в деле выполнения хоз. политических кампаний, организации труда и распределения урожая, 
следствием чего явилось значительное отставание колхозов в выполнении хлебозаготовок, моби-
лизации средств и уборочной кампании. Отдельные колхозы к сдаче хлеба почти не приступали;  
 б) в ряде колхозов до сих пор не закончено скирдование. Правильная организация труда – 
сдельщина, своевременная и правильная запись в трудкнижки в значительной части колхозов от-
сутствует. Счетоводство поставлено в преобладающей части колхозов плохо;  
 в) соцсоревнование и ударничество в работе колхозов используется слабо;  
 г) взаимопомощь в уборке урожая не развита;  
 д) достаточных мер к популяризации и разъяснению постановления НКЗ и Колхозцентра о 
распределении урожая в колхозах принято не было, благодаря этому в отдельных колхозах в деле 
распределения доходов и выдаче авансов допущены грубые ошибки и извращения: «Новокрю-
ковская», арт. «Заря свободы», Калинина, Будённого, «За коллективизацию»;  
 е) в некоторых колхозах до сих пор фактически не обобществлён рабочий скот («Кр. парти-
зан», «Заря свободы»);  
 ж) ряд колхозов засорён кулацкими элементами («Ленинская искра», Хабазы, Н. Толмац-
кая, Груздовского), при этом соцсостав колхозов РКС достаточно не изучен;  
 з) культурно-бытовые комиссии и производственные совещания работают слабо. Слаба 
работа с беднотой;                      
 и) неудовлетворительную помощь  РКС со стороны некоторых организаций (райпрофсо-
вет), слабое практическое руководство колхозами на местах со стороны с/советов;  
 к) шефские организации работают слабо и с РКС в своей работе не увязываются. 
 Исходя из этого Президиум райисполкома предлагает: 
 1) РКС немедленно перестроить по-новому всю свою работу: усилить оперативное руко-
водство на местах установить постоянную неразрывную связь со всеми районными организация-
ми, полностью ликвидировать безответственность и обезличку в аппарате райколхозсоюза. 
 2) К 20 октября с. г. полностью выполнить план хлебозаготовок. Добиться в ближайшие 
дни решительного перелома в мобилизации средств, полностью ликвидировав отставание колхо-
зов в уплате с/х налога, страховки, самообложения и взносов по займу. Ответственность за вы-
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полнение возложить персонально на т. Попова. 17 октября с. г. о принятых мерах и ходе хлебоза-
готовок и мобилизации средств доложить Президиуму. 
 3) К 20 октября закончить скирдование хлебов во всех колхозах. 
 4) До 1 ноября провести во всех колхозах предварительное распределение урожая, обес-
печить повседневный контроль, живое руководство со стороны РКС путём проведения кустовых 
совещаний, широкого освещения практики распределения в газете «За коллективизацию», по-
сылки на места специальных бригад с привлечением к этой работе всей общественности. 
Решительно пресекать всякие искажения постановления НКЗ и Колхозцентра, не допуская уравни-
ловки и поедоцкого распределения. Правления колхозов, допустившие грубые ошибки и извра-
щения и не устранившие их, привлекать к ответственности. РКС дать исчерпывающие указания по 
вопросам распределения урожая всем сельсоветам. В целях широкой популяризации принципов  
распределения на основании решения НКЗ и Колхозцентра использовать все конференции и со-
вещания, проводимые по совместной линии. 
 5) Предложить газете «За коллективизацию» к 20 октября выпустить специальный номер 
по вопросам распределения урожая. 
 6) Проверить соцсостав колхозов. РКС повести систематическую борьбу по удалению  из 
колхозов всех классово-чуждых элементов. 
 7) Принять немедленные меры к укомплектованию товарно-животноводческих ферм, пол-
ностью выполнив план комплектования к 1 января 1932 г., заобязать Райполеводсоюз обеспечить 
комплектование ферм за счёт отбора скота, поступившего по заготовкам. 
 8) Борьбу за укрепление колхозного строительства и дальнейшее развёртывание коллек-
тивизации считать повседневной и основной задачей с/советов и уполномоченных РИКа по всем 
хозполитическим кампаниям. С/советам и уполномоченным немедленно развернуть работу по 
оказанию практической помощи колхозам в деле распределения урожая. В дальнейшей работе 
Президиума практиковать вызов с/советов со специальными докладами по вопросам колхозного 
строительства.  
 9) Предложить инспекции РОНО в 2-х дневный срок дать на места директивы об участии 
культпросвет- и школьных работников в деле организационного укрепления колхозов и развёрты-
вания массовой работы по организации нового прилива в колхозы. 
 10) В октябре месяце поставить в Президиуме доклад РКС по организации труда в колхозах 
и в ноябре – об итогах предварительного распределения урожая, ходе укомплектования товарных 
ферм и условиях организации межколхозных ферм.  
В качестве практических мероприятий Президиум рекомендует: в пятидневный срок всем про-
форганизациям проработать планы участия этих организаций в деле организации хоз. закрепле-
ния колхозов и дальнейшего развёртывания колхозного движения, связывая их с РКС, в планах 
отразить помощь колхозам по налаживанию счетоводства путём самомобилизации счётных ра-
ботников. Просить Крайсовпроф  обратить серьёзное внимание на полное отсутствие внимания со 
стороны райпрофсовета и мобилизации профсоюзов вокруг вопросов колхозного строительства и 
проведения с/х кампаний. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 32-33) 
 
 11. По докладу Ашланской психбольницы. Постановление Президиума РИК от  20-21 но-
ября 1931 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Констатировать:   
 1) Полное отсутствие руководства со стороны Крайздрава над лечебницей;  
 2) Формальные, ни за что не говорящие отписки Крайздрава на запросы лечебницы, 
вследствие чего положение больницы в отношении обуви, одежды, средств на выдачу зарплаты и 
других хозрасходов нетерпимо, благодаря чему создаётся текучесть кадров;  
 3) Недостаточное хозяйственное использование сада, огорода и других источников, иду-
щих на хозяйственное укрепление лечебницы.  
 Президиум ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
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 1. Предложить заведующему лечебницей в течение двухдневного срока составить расчёты 
на потребное количество одежды и обуви и средств до конца года для выдачи зарплаты и другие 
неотложные хозяйственные расходы и через Президиум Райисполкома представить в Крайздрав. 
 2. Просить Президиум Краевого Исполнительного Комитета воздействовать на Крайздрав 
о своевременном удовлетворении заявки лечебницы.  
 3. Предложить Райфо впредь до получения кредитов из Крайздрава выделить из средств 
райбюджета на самые неотложные расходы в порядке позаимствования, одновременно с этим 
заобязать зав. лечебницей при получении средств из края немедленно позаимствованные сред-
ства восстановить. 
 4. Предложить Райпотребсоюзу выделить необходимое количество материала для белья 
больных. 
 5. Предложить Инспектору Райздрава усилить руководство в работе лечебницей. 
 6. Предложить администрации лечебницы проработать вопрос о расширении земельных 
угодий для хозяйственного пользования лечебницы тем самым сократить участие в расходах Кра-
евого бюджета и внести на рассмотрение Президиума РИКа. 
 7. Предложить Начальнику Милиции срочно провести расследование и привлечение к от-
ветственности бывшего зав. лечебницей Шагаловича за бесхозяйственность и расхищение казён-
ного имущества. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 75-76) 
 
 12. О контрольных цифрах народного хозяйства района на 1932 год. Постановление Пре-
зидиума РИК от 23 декабря 1931 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Представленные Райпланом (т. Мамылов) контрольные цифры на 1932 г. 
утвердить.  
 По промышленности 
 1. Капиталовложения в районную промышленность на 1932 г. определить в сумме 902,9 
тыс. рубл., в том числе на строительство Уржумской  Гидроэлектростанции 698,5 т. р., на достройку 
Буйского комбината 118,9 тыс. руб., на капитальный ремонт и реконструкцию существующих 
предприятий 85,5 т. р. 
 2. Источники финансирования определить: банковский кредит 528,1 тыс. руб., средства 
промышленности 330,1 т. р. и средства населения 44,7 т. р. 
 3. В связи с консервацией участкового кожевенного завода и перевода его на дубильно-
овчинную мастерскую с понижением выпуска валовой продукции на 89,1 т. р. общую валовую 
продукцию по районной промышленности установить с 857,6 т. р. до 860 т. р. и количество рабо-
чих, занятых в промышленности, с 89 человек довести до 70 человек с понижением на 21,3%. 
 По кустарной  промышленности   
 1. Капиталовложения кустарной промышленности на 1932 г. определить в сумме 101,2 т. 
р., в том числе на новое строительство 66 т. р., на капитальный ремонт и реконструкцию суще-
ствующей промышленности 35,2 т. р. 
 2. Рост валовой продукции по кустарной промышленности установить с 1427 т. р. до 2039,9 
т. р. или на 43%. 
 3. В соответствии с увеличением объёма производства кустарной промышленности уста-
новить прост занятых рабочих с 2438 чел. до 2876 чел. или на 18%. 
 4. На основе осуществления 6-ти указаний т. Сталина, проведения действительного хозрас-
чёта в предприятиях, ликвидации обезлички и уравниловки, развёртывания социалистических ме-
тодов труда – соцсоревнование и ударничество, обеспечить снижение себестоимости выпускае-
мой продукции по районной промышленности на 1,5%, по кустарной промышленности на 3,2% и 
повышение производительности труда: по районной промышленности на 42%, по кустарной про-
мышленности на 14%, одновременно ведя решительную борьбу за повышение качества выпуска-
емой продукции. 
 Сельское хозяйство  
 1. Общее расширение посевных площадей на 1932 г. определить с 92522 га до 96583 га, 
или на 4,4%, в том числе по социалистическому сектору с 21051 га до 48292 га, или на 120%. По 
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яровому клину расширение посевных площадей принять с 51844 га до 54083 га, или на 4,3%, в том 
числе по зерновым на 4,8%. Яровой клин в обобществлённом секторе определить с 7863 га до 
27042 га, или на 243%. 
 2. Посевные площади на 32 г. установить: посев озимых 42500 га, яровая пшеница 1100 га, 
овёс 360000 га, ячмень 3000 га, бобовые: горох, чечевица 940 га, вика на зерно 800 га, викоовся-
ной смеси 1100 га, проч. зерновых 500 га, льна 1500 га, конопли 200 га, картофеля 6900 га, овощи 
300 га, кормовые корнеплоды 100 га, силосные культуры 50 га и сеяные травы 1593 га. 
 3. В целях повышения урожайности провести следующие агрозоотехнические мероприя-
тия: многопольный севооборот на 27000 га, зяблевую вспашку на 11500 га, ранний пар 19000 га, 
рядовой посев 57000 га, в том числе на весну – 33400 га, сортирование семян на 100%, известко-
вание почвы на 1000 га, в том числе на весну 900 га, минеральными удобрениями 300 га, в том 
числе фосфоритной муки 165 центнеров, на весну 93 центнера, и калийной соли 18 центнеров. 
Урожайность повысить в 1932 г. на 10%. 
 4. Рост животноводства на 1932 г. определить: по лошадям на 3%, в том числе по рабочим 
на 2,4%, по крупному рогатому скоту на 15%, в том числе по коровам на 2%, по свиньям – на 71% и 
по овцам на 5%. В количественном отношении поголовье скота в 1932 г. довести: лошадей 14242 
головы, в том числе в колхозах 8400 гол., крупного рогатого скота 27300 гол., в том числе в колхо-
зах 7856 гол., по коровам 14327 голов, в колхозах 1500 гол., свиней 5000 гол., в том числе в колхо-
зах 4000 гол., свиноматок старше 9-мес. 1200 гол., в том числе в колхозах 750 гол., овец 69850 гол., 
в том числе в колхозах 5500 гол. 
 5. По развитию социалистического животноводства в колхозах расширение скотоводческих 
товарных ферм в 1932 г. определить: МТФ – с 6 до 10 и в них крупного рогатого скота – 1100 голов, 
в том числе коров 550 голов; ТТФ 5 с количеством 550 голов, СТФ с 30 до 40 с количеством свиней 
3000 голов, в том числе взрослых 500 голов. Кроме того, определить организацию 4-х конеколхо-
зов с количеством лошадей 25296, в том числе маток 22650. 
 6. Для создания кормовой базы, обеспечивающей развитие социалистического животно-
водства в районе, провести укос и уборку трав 20219 га, силосование 9500 тонн, в том числе в кол-
хозах 8500 тонн, и простое улучшение лугов 8500 га. 
 7. Наряду с расширением животноводческих ферм в 1932 г. провести организацию в кол-
хозах новых до 10 пчеловодных ферм с количеством до 1000 ульев и организовать один инкуба-
тор на 3200 яйцемест. 
 8. Сеть агрономических пунктов на 1932 г. оставить существующей. Ветеринарные пункты 
увеличить на один, доведя их до 6 пунктов. 
 9. При наличии имеющихся в районе рабочих лошадей и малочисленности тракторного 
парка (28 тракторов) МТС средняя нагрузка по обработке пашни составляет на каждую рабочую 
лошадь до 10,9 га, что не обеспечивает проведения быстрого и своевременного посевных и убо-
рочных кампаний. 
 Поэтому Президиум Районного Исполнительного Комитета настаивает перед Краевым Ис-
полнительным Комитетом об увеличении тракторного парка к весенне-посевной кампании до 60 
тракторов существующей МТС и организации в Уржумском районе второй Машинно-Тракторной 
Станции.  
 Культурное строительство 
 1. Народное образование. 
 а) Мероприятия по народному образованию на 1932 год определить: школы 1-й ступени 
оставить без расширения, увеличив по существующим школам на 10 комплектов с общим охватом 
10177 детей школьного возраста. Сеть дошкольных учреждений оставить существующею – 4 дет-
сада с увеличением охвата детей с 270 до 350 человек за счёт полного охвата детей рабочих Зато-
на Аркуль. В связи с введением семилетнего обучения сеть Школ Колхозной Молодёжи довести с 
10 до 11, кроме того провести расширение на 16 комплектов существующие Школы Колхозной 
Молодёжи. Детские дома оставить без расширения, увеличив расходы на питание и обмундиро-
вание, доведя их: на питание с 11 р. до 12 рубл. в месяц на воспитанника и обмундирование по 40 
руб. в год на воспитанника. Сеть учреждений политпросвета: избы читальни довести с 14 до 18, 
количество библиотек оставить без изменения (3 библиотеки).  
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 В связи с развёртыванием культурного строительства и ежегодным ростом потребности на 
педагогические кадры предусмотреть на 1932 г. расширение контингента учащихся в Педтехнику-
ме с 279 до 350 человек. По остальным школам повышенного типа контингент учащихся оставить 
без изменений. На основании директив центральных органов в 1932 г. наметить организацию 3-х 
образцовых школ, из них одну Школу Колхозной Молодёжи и 2 школы 1-й ст., предусмотрев при 
построении бюджета расходы на их оборудование. Расходы по народному образованию на 1932 г. 
определить в сумме 1619,9 т. руб., из них по бюджету 1317,4 т. р. и за счёт средств общественно-
сти и заёмных 302,5 т. р., из них на школьное строительство, на постройку 3-х новых школ (Бусор-
гинской 1-й ст., Байсинской ШКМ и Мари-Мишкинской 1-й ст., из них две нацменовские) 150 тыс. 
руб., в том числе бюджетных средств 25000 руб., заёмных: ссуды на школьное строительство 50 
тыс. руб. и средств общественности путём выработки и подвозки стройматериалов 75 тыс. руб. 
Кроме того предусмотреть за счёт средств общественности организацию в колхозах 231 детпло-
щадки с расходом 160 тыс. руб. и 315 красных уголков с расходом 17,5 тыс. руб. 
 б)  Учитывая наличие в районе большого количества лесных массивов 150000 га, развитие 
кустарных лесохимических промыслов и необходимость подготовки кадров, организовать в рай-
оне Лесохимический Техникум с расходом 60000 руб. за счёт Лесхимсоюза. 
 в) Расширить Аркульскую ФЗС на две группы с расходом 5000 руб. за счёт бюджета. 
 г) Обучить малограмотных в 1932 г. 3214 человек. 
 2. По здравоохранению.  
 Сеть лечебных учреждений на 1932 г. оставить существующую. Число коек с 95 довести до 
100 коек, увеличив на 5 коек в Шурминской больнице. Расходы на питание больных с 35 коп. до-
вести до 40 коп. на койкодень. Зарплату врачам довести с 116 руб. до 150 руб. в м-ц, среднему 
медперсоналу фельдшерам до 75 руб., сёстрам до 60 руб. и сиделкам до 30 руб. в м-ц. 
 Для обеспечения существующих больниц бельём, кроме средств, отпущенных на хозяй-
ственные расходы, включить особо 5 тыс. руб. на приобретение белья. Для оборудования при Ур-
жумской больнице рентгеновского кабинета и дооборудование грязеводлечебницы предусмот-
реть по бюджету средств 15,9 тыс. р. Общий расход по здравоохранению на 1932 г. определить 
229 т. р., в  том числе на новые мероприятия и дооборудование существующих 20,9 т. р.  
 Кооперация 
 По линии Потребительской Кооперации на 1932 г. определить: торговую сеть довести с 47 
до 63 торговых единиц с ростом на 34%. Число членов пайщиков довести с 30548 до 43000 чело-
век. Рост на 40,8%. Число столовых по охвату общественным питанием довести с 15 до 16 с охва-
том до 2400 чел. ежедневно. Годовой оборот определить с 3845 т. р. до 5737 т. р. или на 50%. 
 Дорожное хозяйство 
 Капиталовложения в дорожное хозяйство определить на 1932 г. – 631,1 т. р., из них за счёт 
краевого бюджета 90 тыс. руб., и остальные расходы провести за счёт привлечения населения к 
трудовой дорожной повинности. Мероприятия по дорожному строительству наметить: устройство 
подъездных путей в Р. Туреке и Шурме, ремонт тракта для автобусного сообщения с Йошкар-
Олой, а также ремонт полотна и устройство сооружений по дорогам сельского значения в районе 
деятельности МТС. 
 Коммунальное хозяйство и благоустройство города 
 Капиталовложения в коммунальное хозяйство и благоустройство города на 1932 г. опре-
делить в сумме 90,5 т. р., в том числе на новое строительство 35000 рубл. За счёт предусмотрен-
ных средств на новое строительство и ремонты произвести: замощение улиц в городе на расстоя-
нии одного километра, ремонт моста через речку Шинерку, ремонт тротуаров, лестниц, достройку 
водопровода и окончание постройки бойни. 
 Бюджет 
 Общую доходную часть бюджета на 1932 г. определить в сумме 956,5 тыс. руб. Расходную 
часть в 2001,02 тыс. руб. со средним ростом бюджета по сравнению с 31 г. на 15,5%. Кроме того, в 
доходную часть бюджета включить 1% от доходов находящегося в г. Уржуме Спиртоводочного 
завода или в сумме 30000 рубл., учитывая, что обслуживание указанного предприятия произво-
дится исключительно по линии районных организаций.  
 Заготовки 
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 Контрольные цифры по заготовкам принять, как грубо ориентировочные, подлежащие 
уточнению в соответствии с выполнением плана мероприятий по сельскому хоз-ву и степени уро-
жайности.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 119-121об) 
 
 13. О хлебоснабжении. Постановление Президиума РИК от 14 января 1932 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1) Снять с хлебоснабжения сезонников и их семьи. 
 2) Снять со снабжения кустарей и их семьи, оставив 60 пайков для особо нуждающихся из 
них; распределение этих пайков поручить Горсовету и Райснабу. 
 3) Снять со снабжения пенсионеров города и сельской местности, выделив 100 пайков для 
особенно нуждающихся из них, причём распределение пайков поручить Горсовету и Райстрахкас-
се. 
 4) Для учащихся выделить 250 пайков, повысив норму до 9,9 кглр. вместо 6,1 кглр., пору-
чив распределение их РайОНО. 
 5) Увеличить нормы хлеба на детдома с 10 до 15 кглр. (муки).  
 6) Снабжение просвещенцев города и инженерно-технических работников проводить в 
соответствии с директивами края по списку №2б. 
 7) Медицинских работников (врачей, фельдшеров, акушерок, сестёр милосердия, фарма-
цевтов, ассистентов) отнести по снабжению к списку №2 первой категории, с нормой хлебоснаб-
жения 12,2 кглр. 
 8) Предложить ГорПО для категорий работников, указанных в п.п. 6 и 7 постановления, от-
крыть в городе закрытый распределитель. 
 9) Агрономов сельской местности приравнять по снабжению к просвещенцам села.  
 10) Обязать Райснаб и Райпотребсоюз в декадный срок закончить пересмотр списков лиц, 
находящихся на снабжении, и всех лиц, связанных с сельским хозяйством, снять с хлебоснабже-
ния, за исключением самих работников Милиции (без семей), которых оставить на хлебоснабже-
нии, хотя бы они и были связаны с сельским хозяйством. 
 11) Предложить Райснабу обеспечить постоянный систематический контроль за эконом-
ным расходованием хлеба. 
 12) Снабжение промтоварами производить в соответствии с указаниями Райснаба. 
 13) План хлебозаготовок для снабжения школьных работников села утвердить по колхозам 
в количестве 900 центнеров, их них 220 центнеров по колхозам МТС. Выполнение данного плана 
провести исключительно продовольственными культурами: рожь, пшеница. 
 14) Предложить Райснабу, Райколхозсоюзу, МТС, Райпотпребсоюзу план хлебозаготовок 
немедленно спустить на места и обеспечить выполнение его к 1 февраля с. г.  
 15) Предложить Райпотребсоюзу установить пункты хлебосдачи и организовать приёмку 
хлеба. 
 16) Воспретить передвижение по снабжению из категории в категорию без разрешения 
Райснаба. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 131об-132) 
 
 14. О контрактации молока. Постановление Президиума РИК от 14 января 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1) План контрактации молока на 1932 год по району (без города) утвердить в размере 
17200 центнеров без твёрдых заданий, в том числе по централизованному плану 10900 ц. и на 
местное снабжение 6300 центнеров. 
 2) Предложить Раймолокопродукту и Райколхозсоюзу и с/советам заключение договоров 
по контрактации закончить не позднее 1 февраля. 
 3) Обязать Молокопродукт и с/советы в декадный срок дать твёрдые задания кулацко-
зажиточным хозяйствам, причём эти задания и выполнение их должно быть проведено топлёным 
маслом. Размер твёрдых заданий на одну голову скота установить не ниже шести килограмм топ-
лёного масла. Сроки выполнения твёрдых заданий установить: к 1/IV-32 г. – 50% и к 1/VI  – 50%. 
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 4) Предложить Райпотребсоюзу и Молокопродукту заключить договоры на обеспечение 
местного снабжения, в первую очередь больниц, детских учреждений и закрытых распределите-
лей, маслом и сыром за счёт децентрализованного плана. В договоре предусмотреть выделение 
Райпотребсоюзом определённых контингентов для стимулирования сдатчиков молока. 
 5) Для снабжения больниц, детских учреждений города и Аркульского затона свежим мо-
локом провести в городе и Аркульском рабочем посёлке, селе Шурма контрактацию молока у всех 
без исключения владельцев коров, а в Шурме у безземельных граждан, имеющих коров, дав 
твёрдые задания нетрудовым элементам на сдачу молока. Проведение контрактации по городу 
Уржуму, организацию приёмки и снабжение молоком возложить на ГорПО, по Аркульскому зато-
ну на ТПО, а по селу Шурме на СельПО. 
 Предложить Горсовету, Рождественскому и Н. Шурминскому с/советам обеспечить прак-
тическую помощь, руководство и контроль за проведением контрактации и организацией снаб-
жения молоком по городу, Аркулю и Шурме. 
 6) Предложить Райснабу и Молокопродукту обеспечить постоянное наблюдение и кон-
троль за ходом контрактации и выполнением в установленные сроки плана заготовок молока и 
масла. 
 7) Данную по с/советам директиву РИКа о контрактации молока утвердить. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 132) 
 
 15. По докладу о ходе дроволесозаготовок. Постановление Президиума РИК 1 февраля 
1932 г. 
 СЛУШАЛИ: доклады о ходе дроволесозаготовок: Леспромхоза (т. Белов), Жигаловского 
прорабства (т. Зыков), Травянистого прорабства (т. Доброволич), Исправительно-Трудового Отде-
ла (т. Новосёлов) и Богдановского с/совета (т. Баранов). 
 ПОСТАНОВИЛИ: 
  1) В результате слабой перестройки работы Леспромхоза, недостаточного оперативного 
руководства участками, отсутствия большевистской борьбы за повышение производительности 
труда и закрепления работы в лесу, преступно слабой работы ряда с/советов и вербовочного ап-
парата Леспромхоза по вербовке рабсилы, план лесодровозаготовок поставлен под прямую угро-
зу срыва. На 1 февраля выполнено по деловой древесине: по вырубке 12,1%, по вывозке 5,4%, по 
дровяной вырубке 27,9%, по вывозке 5,5%. 
 Несмотря на то, что по Жигаловскому прорабству показатели по выработке и вывозке дре-
весины несколько выше средне-районных (выработка по деловой 12,2%, дровам 45,5%, вывозке 
деловой 5,7%, дровяной 10,6%), признать положение по этому участку также чрезвычайно угро-
жающим.  
 Отметить катастрофическое положение с лесодровозаготовками по Травянистому прораб-
ству, допущенное старым руководством участка, и непринятием необходимых и решительных мер 
к усилению лесодровозаготовок прорабом т. Доброловичем.  
 2) Предупредить дирекцию Леспромхоза, что если в ближайшую декаду не будет достиг-
нуто решительного перелома в лесодровозаготовках, будет поставлен вопрос о применении бо-
лее крутых мер воздействия. 
 3) Указать прорабу Жигаловского участка т. Зыкову на всю серьёзность положения на про-
рабстве и потребовать немедленного усиления работы по выполнению программы. 
 4) Решительно предупредить прораба Травянистского участка т. Доброловича и указать 
ему, что он несёт огромную ответственность за ликвидацию допущенного прорыва на участке. 
 5) Объявить строгий выговор Начальнику Принудбюро т. Новосёлову за непринятие мер к 
использованию принудиловцев на лесодровозаготовках и потребовать от него высылки в декад-
ный срок всех принудиловцев, причём имеющих лошадей принудиловцев использовать на работе 
на своих лошадях по вывозке древесины из леса. 
 6) За полное бездействие по высылке рабсилы в лес и за прямое покровительство кулацко-
зажиточным элементам привлечь к уголовной ответственности Председателя Богдановского 
с/совета Баранова. Предложить судебно-следственным органам обеспечить проведение след-
ствия и разбор дела в пятидневный срок. 
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 7) Объявить выговор председателям Федорищевского, Б. Ройского и Решетниковского 
с/советов за халатное отношение к выполнению директив Райисполкома о высылке рабсилы не 
лесодровозаготовки. 
 8) Предложить Начальнику Милиции т. Хитрину срочно расследовать и привлечь к уголов-
ной ответственности бригадиров Немдинского прорабства Крупина и Кряжевских за пьянство, 
дезорганизацию работы по вербовке по Шиншерскому с/совету, а также расследовать и привлечь 
к ответственности вербовщика Климова, распускающего злостные слухи по Изиморскому с/совету 
о временном прекращении работы на лесодровозаготовках. 
 9) Обязать Леспромхоз и Прорабские участки добиться немедленного и решительного пе-
релома в ходе дроволесозаготовок, создать боевые темпы в работе и обеспечить действительную 
большевистскую борьбу за выполнение программы, ведя упорную работу по закреплению рабси-
лы в лесу до конца лесодровозаготовок, за повышение производительности труда, за применение 
бригадных методов работы, за развёртывание социалистического соревнования и ударничества.  
Сосредоточить исключительное внимание на вывозку древесины, исходя из того, что заготовлен-
ная древесина должна быть на 100% вывезена к месту сплава к концу сезона. 
 10) Предложить Леспромхозу в ближайшую декаду полностью ликвидировать задолжен-
ность возчикам и лесорубам, мобилизовав для этого все внутренние ресурсы хозяйства ЛПМ. Пе-
ревести все прорабские участки на хозрасчёт. 
 Одновременно просить Вятлестрест в связи с тяжёлым финансовым положением Лес-
промхоза улучшить финансирование и срочно покрыть весь расход, произведённый Леспромхо-
зом на строительство. 
 11) Обратить внимание Нолинского Райисполкома на позорное отставание Медведковско-
го и Песчанского участков в выполнении программы лесодровозаготовок и просить о принятии 
срочных мер к усилению высылки рабочей силы, особенно конной, на эти участки из прикреплён-
ных с/советов этого района. 
 12) Обязать с/советы Уржумского района под персональную ответственность председате-
лей усилить работу по высылке в лес рабсилы, особенно конной, обеспечить жёсткий контроль за 
своевременным выездом и выходом в лес. В двухдневный срок полностью выслать в лес с ло-
шадьми всех кулаков и твёрдозаданцев, применяя к уклоняющимся жёсткие меры администра-
тивного воздействия. 
 13) Предложить РКИ установить систематическую проверку выполнения директив по лесо-
дровозаготовкам, привлекая к суровой ответственности виновных. 
 14) Поручить судебно-следственным органам все дела, связанные с лесозаготовками, про-
водить вне всякой очереди. 
 15) Обязать Леспромхоз немедленно развернуть работу по подготовке к сплаву, принять 
меры к вербовке рабсилы на сплав и своевременной заготовке реквизита, заброске на места та-
келажа и обеспечить погрузку древесины. 
 16) Настоящее постановление опубликовать в газете «За коллективизацию». 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 144-146). 
 
 16. По докладам Раймолока, ГорПО и Цепочкинского сельского Совета о ходе контрак-
тации молока и масла. Постановление Президиума РИК от 1 февраля 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1) Констатировать, что решение Президиума Райисполкома о контрактации молока и мас-
ла к сроку не выполнено (план контрактации выполнен лишь на 21,8%). По ряду с/советов, городу 
Уржуму и затону Аркуль работа не развёрнута. 
 2) Отметить, что Р. Турекский, Алтыгашевский и Цепочкинский с/советы успешно справи-
лись с возложенной на них задачей и контрактацию молока провели с перевыполнением: Р. Ту-
рекский на 114%, Алтыгашевский на 104%.  
 3) За слабую работу по контрактации молока и масла объявить выговоры: Правлению Рай-
молокопродукта, Правлению ГорПО, Президиуму Горсовета и Рождественскому с/совету. 
 4) Указать Инспектору Райснаба т. Смышляеву не недостаточность руководства с его сто-
роны делом контрактации молока и масла. 
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 5) Обязать Раймолокопродукт, Горсовет, Аркульское ТПО, ГорПО и с/советы закончить кон-
трактацию к 15 февраля с. г. и об исполнении доложить Президиуму.  
 6) Предложить с/советам и Горсовету в 5-ти дневный срок полностью охватить твёрдыми 
заданиями по молоку и маслу кулацко-зажиточные хозяйства и нетрудовые элементы, обеспечив 
постоянный и жёсткий контроль за выполнением этих заданий в установленные сроки. 
 7) Предложить Раймолокопродукту немедленно открыть сыроваренные заводы и органи-
зовать сливные пункты, обеспечив бесперебойную, немедленную сдачу молока. 
 8) Предложить всем с/советам и Раймолокопродукту обеспечить своевременное и акку-
ратное представление оперативной отчётности Райснабу. 
 (САР АУМР, ф. 1 оп. 1, д. 53, л. 146) 
 
 17. Об очередных мероприятиях по организационно-хозяйственному укреплению кол-
хозов. Постановление ЦК ВКП(б) от 4 февраля 1932 г. 
 ЦК партии указывает всем партийным организациям на то, что задача организационно-
хозяйственного укрепления колхозов является в настоящее время прежде всего задачей развития 
и укрепления артельной формы колхозов. При этом ЦК исходит из того, что попытки искусственно-
го ускорения перехода от артельной формы колхозов к коммуне на нынешней стадии развития 
колхозов являются серьёзной опасностью. Против этой опасности перепрыгивания через форму 
сельскохозяйственной артели, которая ещё не развёрнута достаточно и не закреплена, ЦК предо-
стерегает все партийные организации. 
 В связи с подготовкой к весенней полевой кампании и борьбой за повышение урожайно-
сти   ЦК   особо   подчёркивает   следующие  очередные   задачи   в   области   организационно- 
хозяйственного укрепления колхозов в их артельной форме, являющейся на данной стадии гос-
подствующей: 
 1) Важнейшим звеном в организации труда в колхозах должна стать бригада. В соответ-
ствии с опытом лучших сельскохозяйственных артелей ЦК считает целесообразным организацию в 
колхозах бригад с постоянным составом колхозников, с тем чтобы, как правило, такие бригады 
производили все основные сельскохозяйственные работы на протяжении всего года на опреде-
лённых участках. Этим бригадам колхоз выделяет на время их работы необходимые машины, ин-
вентарь и рабочий скот, за состояние которых целиком отвечает бригада. Оценка трудодня кол-
хозников должна повышаться или понижаться в зависимости от успешности работы бригады. 
 Создание таких бригад не должно, однако, исключать возможности закрепления за брига-
дами участков (в зависимости от местных условий, размеров колхоза, его организованности) не на 
весь сельскохозяйственный сезон, а лишь на отдельный период сельскохозяйственных работ (па-
хота, уборка). 
 2) Подбор бригадиров, устранение текучести их состава и действительная помощь брига-
дирам в деле повышения их хозяйственной и политической квалификации должны стать важней-
шей задачей партийных организаций. 
 Широкое распространение должна получить уже применявшаяся в прошлом году в лучших 
колхозах практика оплаты труда бригадиров в зависимости от конечных результатов работы бри-
гады. 
 Повышение ответственности бригадира, передача ему ряда функций в деле организации 
труда в колхозах должны сопровождаться сокращением общеадминистративных расходов в кол-
хозе, которые в ряде случаев недопустимо разбухли. 
 3) Осуществление на деле решений VI съезда Советов о внедрении сдельщины, улучшения 
учёта и об оценке труда каждого колхозника в трудоднях в зависимости от количества и качества 
произведённой им работы продолжает оставаться важнейшей задачей. 
 В то же время ЦК предостерегает от чрезмерного усложнения форм сдельщины, введения 
прогрессивной сдельщины, увлечения индивидуальными формами сдельщины там, где это не 
вызывается условиями производства (например, на пахоте, молотьбе), против попыток перевести 
оплату труда колхозников на денежную зарплату, против подмены работы правлений колхозов 
голым администрированием со стороны партийных и советских организаций, против превышения 
принятых в Уставе сельскохозяйственной артели размеров отчислений в различные фонды. 
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 4) Широкое распространение должна получить проверенная на опыте лучших животно-
водческих колхозных ферм практика обслуживания работающими в бригаде колхозниками опре-
делённой группы животных, с тем чтобы животноводческая бригада и входящие в неё колхозники 
оплачивались бы в зависимости от результатов их работы (количество выдоенного молока, при-
рост веса молодняка, размер приплода и т. п.).  
 5) ЦК считает важнейшей политической задачей партийных и колхозных организаций ра-
боту по выдвижению и воспитанию колхозного актива из ударников-колхозников, участников со-
циалистического соревнования, бригадиров и т. п. На колхозный актив должны опираться мест-
ные организации при осуществлении важнейших хозяйственных мероприятий – борьбы за уро-
жай, за выполнение плана хлебозаготовок и т. п., а также в деле социалистического перевоспита-
ния колхозников. 
 6) Во всей работе по организационно-хозяйственному укреплению колхозов, созданию 
колхозного актива и повышению урожайности особо велика роль и ответственность машинно-
тракторных станций. В связи с этим ЦК предлагает партийным организациям усилить повседнев-
ную помощь машинно-тракторным станциям, в особенности в деле укрепления кадров, и усилить 
руководство всей хозяйственной работой МТС. 
 (Директивы КПСС и Советского правительства по хозяйственным вопросам (1917-1957 го-
ды). Том 2. 1929-1945 годы. – М.: Госполитиздат, 1957 г., с. 341-343) 
 
 18. Об усилении борьбы с хищническим убоем скота. Циркуляр Наркомата юстиции 
РСФСР краевым, областным прокурорам и прокурорам автономных республик от 8 февраля     
1932 г. 
 В силу истечения 1 января 1932 г. срока действия постановления ЦИК и СНК СССР от 1 но-
ября 1930 г.   о   хищническом   убое   скота   (СЗ, 1930, №57)   и   учитывая   сообщения   с   мест   о  
продолжении кулацко-зажиточной верхушкой деревни хищнического уничтожения скота, проку-
ратура республики предлагает впредь, до издания нового закона, во всех случаях хищнического 
уничтожения и боя скота с целью спекуляции кулацко-зажиточной частью села принять меры уго-
ловной репрессии по ст. 79-1 УК. 
 В отношении же колхозников и единоличников, не вступивших в колхозы, следует ограни-
чиваться мерами административного воздействия, предусмотренными законом 1 ноября 1930 г.  
Вышинский 
 (Документы свидетельствуют: Из истории деревни накануне и в ходе коллективизации, 
1927-1932 гг. /Под ред. В. П. Данилова, Н. А. Иваницкого. – М.: Политиздат, 1989 г., с. 469) 
 
 19. О состоянии и развитии коневодства в районе и о мерах борьбы с хищническим убо-
ем и разбазариванием. Постановление Президиума РИК 9 февраля 1932 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что борьба со стороны с/советов против кулацкой агитации за убой и разбаза-
ривание конского состава в районе  проводится абсолютно слабо, вследствие чего конский состав 
по рабочим лошадям в районе сократился в 1931 г. на 6% при увеличении состава  молодняка все-
го на 0,4%. 
 2. Учитывая, что народно-хозяйственное значение лошади на данном этапе исключительно 
большое, предложить РайЗО, Райколхозсоюзу и с/советам развернуть самую широкую беспощад-
ную борьбу с кулацкой агитацией за убой и разбазаривание лошадей, проводя по данному вопро-
су широкую разъяснительную работу среди колхозного и единоличного сектора. 
 3. В целях борьбы со спекуляцией, убоем и разбазариванием лошадей установить продажу 
лошадей отдельными гражданами и колхозами исключительно по разрешению с/советов, обязав 
с/советы в каждом отдельном случае проверять причины продажи лошади, разрешая только дей-
ствительно вынужденную продажу. 
 4. Предложить РайЗО, Райколхозсоюзу, РУМ, Горсовету и с/советам обеспечить жёсткий 
контроль за недопущением убоя лошадей. 
 5. Обязать Райполеводсоюз и с/советы развернуть работу по контрактации признанных 
Зоот. комиссией хозяйственно-непригодных лошадей на второстепенные виды мяса.  
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 6. Предложить РайЗО и Райколхозсоюзу развернуть работу по проверке содержания ло-
шадей в колхозах, обратив самое серьёзное внимание на ликвидацию обезлички по уходу за ло-
шадьми и использовании их на работе. Особенное внимание уделить на подготовку конского со-
става колхозов к весеннему севу (обеспечение фуражом и т. д.). 
 7. Развернуть работу по укомплектованию организованных в районе конерассадников. 
 8. Предложить РайЗО на основе Постановления СНК СССР от 2 сентября 31 г. произвести 
изъятие из транспортных организаций, государственных, торгово-кооперативных и других учре-
ждений племенного маточного состава и жеребцов производителей и передать их на укомплек-
тование конерассадников и колхозов. 
 9. Предложить РайЗО под ответственность Райветврача т. Орлова обратить серьёзное вни-
мание на санитарное обслуживание конерассадника и упорядочить ветсаннадзор за содержани-
ем лошадей в колхозах, транспортных организациях и друг. учреждениях, имеющих лошадей. 
 10. Предложить редакции газеты «За коллективизацию»  развернуть работу на страницах 
печати по содержанию и правильному использованию лошадей в колхозах, подготовки их к севу, 
проведению случной кампании, мобилизуя колхозные и бедняцко-середняцкие массы против за-
боя хозяйственно-пригодных лошадей, сброски и разбазаривания конского состава. 
 11. Настоящее Постановление проработать на пленумах с/советов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 163-об-164).  
 
 20. Об Ашланской Психолечебнице. Постановление Президиума РИК  от 9 февраля 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить полное отсутствие в лечебнице постельного и нательного белья, отсутствие 
халатов и обуви, недостаток на 50% одеял и совершенно неудовлетворительное снабжение меди-
каментами. Как результат плохого состояния лечебницы, смертность в ней в последние два года 
возрастает: 1930 г. – 6 случ. и 1931 г. – 18 случ.  
 2. Просить Крайздравотдел о немедленном улучшении финансирования и снабжения 
больницы. 
 3. Считать необходимым поездку представителя психолечебницы в Н. Новгород для поста-
новки в Крайздраве вопросов, связанных с немедленным улучшением положения лечебницы. 
 4. В целях развития хозяйства психолечебницы отвести ей 30 га пахотной земли из владе-
ний дер. Ашлана и Ватропино, прилегающих непосредственно к психолечебнице. Кроме того от-
вести участок лугов 21,85 га при устье речки Арсабки, находившийся во владении дер. Щипок, и 
участок лугов дер. Ушнурят 10,93 га на речке Уржумке против дер. Лялькино. 
 5. Взамен луговых участков, изъятых от селений Щипок и Ушнурята, предоставить им поко-
сы в таком же количестве из Стяжкинской дачи, находящейся в Пустопольском с/совете. 
 6. Предложить РайЗО в декадный срок провести землеустройство отводимых лечебнице 
площадей. 
 7. Обязать психолечебницу немедленно развернуть подготовку к весеннему севу, составив 
финансово-производственный план.  
 8. РайЗО оказать агрономическую помощь лечебнице. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 164об) 
 
 21. О выделении земель Аркульскому Коопхозу. Постановление Президиума РИК от                     
11 февраля 1932 г. 
 СЛУШАЛИ: Заявление Директора Аркульского Отделения Коопхоза ТПО Водников т. Кру-
мина от 5 февраля 1932 г. за №14 о предоставлении вблизи Аркуля в бесплатное пользование зе-
мельных угодий, а именно: пахотного и лесного участка около дер. Песчанка в количестве 25,5 га 
и лугов 100 га (Слотин). 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. В целях улучшения рабочего снабжения Затона Аркуль, где имеется до 3000 человек 
водников, организацию Коопхоза признать необходимою. 
 2. Предоставить в пользование Аркульского Отделения Коопхоза ТПО Водников из лесного 
участка около д. Песчанка следующие части: не покрытую лесом площадь в количестве 49,90 га, 
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расположенную на юго-восточной окраине массива, и лесную площадь в размере 35,50 га, нахо-
дящуюся рядом с первой, а всего в количестве 85,20 га, имея в виду, что этой земли для организа-
ции огородного хозяйства будет достаточно на указанное выше количество рабочих. 
 3. Обязать Коопхоз производить обработку предоставленной земли на основе организа-
ционно-производственного плана, причём рубку леса с лесной части (35,30 га) производить толь-
ко по мере развёртывания хозяйства и под наблюдением лесоохранного аппарата РайЗО. 
 4. Необходимый для возведения построек лесоматериал предоставить с этого же лесного 
участка, какового имеется примерно до 800 хлыстов еловой породы, причём лес этот, равно и 
дровяной материал, отпускать за плату по установленной таксе. Не товарным лесом и кустарни-
ком предоставить право Коопхозу пользоваться бесплатно. 
 5. Указанную лесную площадь в количестве 85,20 га из лесной площади перечислить в зе-
мельный фонд с отметкой в регистрационных документах. 
 6. Лугами ТПО удовлетворить, предоставив ему участок единоличного сектора села Архан-
гельского в размере 36 га, каковой находится рядом с Аркулем. 
 7. Земобщество с. Архангельского компенсировать лугами из Черноозерской статьи, где 
заливного и суходольного сенокоса имеется до 30 га. 
 8. Участок отвести Коопхозу в порядке землеуказания, для чего командировать земле-
устроителя и лесовода. Работу закончить в декадный срок. 
 9. Предоставить право Коопхозу пасти скот без платы по даче лесов местного значения, а 
также разрешить бесплатную разработку торфа на данном участке. 
 10. Предоставить право Коопхозу вербовки в Рождественском с/совете конной рабочей 
силы до 25 подвод. 
 11. Предложить РайЗО осуществить своё руководство работой Коопхоза и наладить регу-
лярное его агрообслуживание.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 167об) 
 
 22. О включении в посевные площади тимофеевки и райфаса*. Постановление Президи-
ума РИК от 11 февраля 1932 г.  
 СЛУШАЛИ: постановление агротехнического совещания при РайЗО за 19 января с. г. по во-
просам о включении в посевные площади весны 1932 г. 500 га тимофеевки и 250 га райфаса.  
 Агросовещание вынесло следующее постановление: 
 1. В районе деятельности сембазы посеять в 1932 г. тимофеевки 180 га, остальные 340 га 
разместить вне семеноводческого массива, главным образом в зерново-свиноводческих колхозах, 
и посеять смесью с клевером. 
 2. От райфаса в количестве 250 га отказаться, взяв лишь для опыта 10 га в семеноводче-
ском массиве. 
 3. Посев клевера ввести во всех существующих колхозах. 
 ПОСТАНОВИЛИ: постановление агротехнического совещания РайЗО за 19 января с. г. 
утвердить. 
 * Так в тесте документа; видимо, имеется в виду райграс. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 171) 
 
 23. О перестройке работы Табековского и Берсенского сельсоветов лицом к колхозному 
производству. Постановление Президиума РИК от 23 февраля 1932 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что Берсенский и Табековский с/советы, добившись на основе массовой рабо-
ты значительных успехов в деле коллективизации (Берсенский с/совет коллективизирован на 
78,7%, Табековский – 40,7%), недостаточно развернули работу по организационно-
хозяйственному укреплению колхозов, слабо овладели колхозным производством и совершенно 
недостаточно наладили работу по конкретному, дифференцированному руководству работой 
колхозов и оказанию им практической помощи в работе. 
 2. Предложить Берсенскому, Табековскому и остальным с/советам района перестроить 
всю работу и вопросы организационно-хозяйственного укрепления колхозов поставить в центре 
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всей деятельности Советов, широко вовлекая в это дело колхозные массы и мобилизуя их внима-
ние на выполнение шести исторических условий т. Сталина, на правильную организацию труда и 
повышение качества работы. 
 3. Предложить всем с/советам, РайЗО, РКС и МТС проработать и провести в жизнь поста-
новление ЦК ВКП(б) от 4 февраля с. г. об очередных задачах по организационно-хозяйственному 
укреплению колхозов и постановление Колхозцентра СССР и РСФСР по организации труда в кол-
хозах («Известия ВЦИК», №41) на пленумах с/советов и колхозных собраниях всех колхозов, об-
ращая при проработке главное внимание на создание бригад, правильную расстановку сил в бри-
гаде, отвод определённого участка для работы бригады, прикрепление к бригаде рабочего скота и 
с/х инвентаря, установление и дачу бригаде производственных заданий, на подбор бригадиров и 
осуществление на деле решений 6-го Всесоюзного Съезда Советов о внедрении сдельщины и 
улучшении учёта труда колхозников. Обязать Райколхозсоюз снабдить все колхозы решением ЦК 
ВКП(б) от 4 февраля с. г. и постановлением Колхозцентра по организации труда в колхозах. 
 4. Предложить Берсенскому, Табековскому и остальным с/советам и РКС: 
 а) немедленно приступить к составлению производственно-финансовых планов колхозов и 
закончить составление их к 15 марта с. г.; 
 б) проработать на пленумах с/советов и всех колхозных собраниях постановление Совета 
Народных Комиссаров Союза ССР и Центрального Комитета ВКП(б) (объявлено в «Н. Коммуне» 
№73 от 20 февраля с. г.) о сборе колхозных семенных фондов, отсортировать и ссыпать семенные 
фонды к 1 марта с. г. в размерах до полного выполнения посевного плана, выделив для этого в 
каждом колхозе из членов правления ответственное лицо, к этому же сроку закончить ссыпку 
страховых фондов, особенно по колхозам Берсенского с/совета, которые к ссыпке страхсемфонда 
в большинстве ещё совсем не приступили; 
 в) немедленно приступить к испытанию на всхожесть семян; 
 г) примерные нормы выработки, разработанные Колхозцентром, обсудить на колхозных 
собраниях и на основе их разработать свои нормы выработки с учётом опыта и местных условий 
каждого колхоза, устранив при этом имеющиеся ненормальности в установлении явно понижен-
ных норм выработки,   затягивающих   сроки   работы,   задерживающих   излишнюю   рабсилу   и  
обесценивающих трудодень колхозника и, наоборот, явно преувеличенных норм выработки, ве-
дущих к срыву качества работы; 
 д) закончить ремонт и завоз новых с/х машин, а также завоз минеральных удобрений и 
извести к 15 марта с. г. 
 5. Обязать Райполеводсоюз, т. Слотина и Ямщикова, выполнить заявки колхозов Берсен-
ского с/совета, а также колхозов других с/советов о завозе запасных частей к с/х машинам. Об ис-
полнении доложить Президиуму к 15 марта с. г. 
 6. Предложить Берсенскому с/совету повести подготовительную работу по постройке 
скотного двора в колхозе «Якорь». 
 7. Предложить Берсенскому, Табековскому и остальным с/советам района в дальнейшей 
своей работе осуществить конкретное оперативное руководство работой колхозов, путём систе-
матического заслушивания на заседаниях президиума и Пленума с/советов докладов колхозов по 
отдельным отраслям деятельности колхоза: организация труда, выполнение производственных 
программ, распределение урожая, подготовка к севу и другим, путём производства обследований 
колхозов с привлечением для этого секций РКИ, актива колхозников и непосредственного участия 
работников с/совета на заседаниях правлений колхозов, общих колхозных собраний и производ-
ственных совещаний. 
 8. Предложить Берсенскому и Табековскому и остальным с/советам повести в колхозах 
систематическую работу по созданию и воспитанию колхозного актива, по повышению их квали-
фикации и выдвижению их на руководящую работу, по работе с беднотой и женщинами, мобили-
зуя их внимание, а также внимание всей колхозной массы на борьбу с кулачеством, пытающимся 
взорвать колхозы изнутри, на борьбу с рваческими тенденциями отдельных колхозников и на 
очищение колхозов от классово-чуждых элементов, случайно пробравшихся в колхозы. 
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 9. Улучшить взаимоотношения колхозников с единоличниками, наладив с ними постоян-
ную связь через приглашение единоличников на колхозные собрания, производственные сове-
щания через проведение отчётности колхозов перед единоличниками и оказание взаимопомощи. 
 10. Предложить Берсенскому и Табековскому с/советам усилить руководство работой 
культурно-бытовых комиссий колхозов, оказывая им в работе практическую помощь. 
 11. Рекомендовать шефу Берсенского с/совета Уржумскому Педтехникуму обратить серь-
ёзное внимание на оказание практической помощи сельсовету по организационно-
хозяйственному укреплению колхозов, в частности, в ближайшее время организовать и провести 
курсы по подготовке бригадиров колхозных производственных бригад. 
 12. Предложить Райколхозсоюзу ускорить утверждение материалов колхозов по оконча-
тельному распределению доходов и урожая в колхозах. 
 13. Предложить РайЗО и РКС организовать и провести краткосрочные кустовые курсы по 
подготовке бригадиров колхозных производственных бригад, о проведении курсов составить план 
и представить его на утверждение Президиума Райисполкома. 
 14. Предложить РайЗО, РКС и с/советам в декадный срок закончить межколхозный сорто-
обмен. Сельсоветам проверить выполнение данного постановления колхозами. 
 15. В целях учёта лучшего опыта колхозов по организации труда, проведению весеннего 
сева и проч. и передаче этих опытов другим колхозам, предложить РайЗО и РКС организовать сбор 
предложений по данным вопросам и широко освещать их в районной печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 173-174) 
 
 24. О развитии свиноводства. Постановление Президиума РИК от 23 февраля 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: В соответствии с постановлением Совета Народных Комиссаров Союза ССР 
от 29 января 1932 г. и решением Президиума Крайисполкома от 9 февраля с. г. №86 Президиум 
Уржумского Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Предложить Райколхозсоюзу и Райпотребсоюзу организовать в каждом колхозе, не 
имеющем свинотоварных ферм, и в каждом Сельпо коллективное выращивание и коллективную 
сдачу государству свиней в откормленном виде в счёт плана заготовок. 
 2. Предложить Райколхозсоюзу проверить колхозы, имеющие свинотоварные фермы, в 
части обеспеченности их кормами, поставив перед ними основной задачей создание для свино-
водства кормовой базы в полной потребности, в частности повести работу по организации искус-
ственных пастбищ   для   свиней, выделения   специальных   площадей   для   посева   кормовыми  
культурами и максимальному использованию внутрихозяйственных ресурсов: отходы и отбросы 
питания, введя жёсткую экономию в расходовании корма. 
 3. Предложить Райполеводсоюзу, на основ. п. 8 постановления Совета Народных Комисса-
ров от 29 января с. г., развернуть массовую работу по контрактации свиней в колхозном и едино-
личном секторе, выполнив планы по контрактации полностью. 
 4. Предложить Горсовету, с/советам, РайЗО и Райколхозсоюзу широко разъяснить поста-
новление правительства от 29 января с. г. о развитии свиноводства и предоставленных этим зако-
ном льготах: 
 а) об освобождении в 1932 г. от каких бы то ни было налогов свиноводства, как в колхозах, 
так и у единоличников, а также освобождении от обложения всю стоимость кормов, которые кол-
хозы передают свиноводческим товарным фермам; 
 б) о контрактации свиней на льготных условиях, в частности о том, что контрактации у кол-
хозников и единоличников подлежит не более 12 поросят от опороса, а остальная часть остаётся в 
полном распоряжении хозяйства. 
 5. Предложить сельсоветам и разъяснить населению, что все существующие ограничения 
по убою свиней, за исключением маточного стада и производителей, отменены, в связи с этим 
отменён Крайисполкомом в заседании своём от 9 февраля с. г. №86 п. «г» обязательного поста-
новления Крайисполкома от 4 января 1932 г. №1. 
 6. Отменить п. 2 обязательного постановления Президиума Райисполкома №23 от 23 ок-
тября 1931 г., предусматривающего обязательность убоя свиней для личного потребления на 
боенских пунктах, а исключением города Уржума. 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53, л. 175-175об) 
 
 25. Об организации картофельных ферм. Постановление Президиума РИК от 2 марта  
1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Решение Райплана об организации картофельных ферм на площади 1000 га в зонах Ан-
дреевского и Ройского винзаводов утвердить как минимум; одновременно разрешить РКС орга-
низацию этих ферм производить не только в близь лежащих к заводам колхозах, но и других кол-
хозах, имеющих к этому предпосылки. Организацию картофельных ферм в районе МТС увязать с 
МТС. 
 2. При организации картофельных ферм посев картофеля проводить за счёт малоценных 
культур, а там, где будет необходимо, производить посев картофеля за счёт зерновых (овса), то 
соответственно зерновые площади определить для засева в отдалённых колхозах взамен занятых 
площадей под картофель, не допуская ни в коем случае снижения посевных площадей по зерно-
вым культурам в целом по колхозам района. 
 3. Предложить Райколхозсоюзу составить к 7 марта с/г. план организации картофельных 
ферм, согласовать его с Райпланом и МТС и немедленно развернуть работу по организации ферм, 
закончив её к 20 сего марта. Одновременно с этим принять меры к обеспечению семенным кар-
тофелем посевных площадей колхозов района. 
 4. Предложить Райснабу, Райплану и Райколхозсоюзу составление плана организации кар-
тофельных ферм увязать с вопросом о контрактации картофеля. 
 5. Предложить Райзо, Райколхозсоюзу и Райплану проработать вопросы о постепенном 
перенесении семеноводческого гнезда и СТФ из картофельных зон в другие с/советы, увязав эти 
вопросы в районе МТС с дирекцией МТС. 
 6. Предложить Райколхозсоюзу и Райзо, на основе настоящего постановления довести до 
сведения Краевой Конторы Союзплодоовощь о причинах невозможности полного выполнения 
плана задания об организации картофельных ферм на площади 2500 га. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 2-2об) 
 
 26. О состоянии откормочной базы Ройского винзавода. Постановление Президиума РИК 
от 2 марта 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить неудовлетворительное состояние откорма скота на Ройской откормочной ба-
зе, не благоустроенность скотного двора, плохой уход за скотом, наличие обезлички в уходе за  
ним, в результате чего откормочные операции не дают полного эффекта и падёж скота достиг до 
1,5%. 
 2. Предложить Дирекции винзавода немедленно устранить все эти недостатки в откорме 
скота и принять меры к изжитию обезлички в уходе за скотом и обеспечении скота кормами. По 
отношению к зав. воловней Пуртову за плохое состояние скота принять соответствующие меры 
воздействия. 
 3. Предложить сельсоветам закончить выполнение планов заготовок сена и соломы к 20 
сего марта, а Союзпродкорму обеспечить выполнение нарядов по доставке фуража в откормоч-
ную базу. 
 4. Отметить безобразное положение со снятием скота на Ройской откормочной базе пред-
ставителем Союзмяса, который вместо использования имеющегося аппарата Райполеводсоюза 
для отправки и убоя скота прибег к созданию своего аппарата и вместо убоя скота не месте – на 
базе – гонял этот скот в Шурму, что не вызывалось необходимостью, в результате при скоплении 
скот в Шурме простаивал и терял в весе. 
 Поручить тов. Лазареву при поездке его в г. Нижний Новгород поставить данный вопрос 
пред краевыми организациями. Одновременно поручить районной РКИ обратить внимание на 
действия представителя Союзмяса и произвести по этому делу расследование. 
 5. Предложить Райполеводсоюзу поставить на откорм недостающее количество скота до 
полного комплектования Ройской откормочной базы. 



387 
 

 

 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 2об) 
 
 27. По докладам председателей Вершинятского, Решетниковского, Федорищевского, 
Сосновского и Лебедёвского с/советов о ходе выполнения хозяйственно-политических кампа-
ний. Постановление Президиума РИК от 2 марта 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что выполнение хозяйственно-политических кампаний по Вершинятскому, 
Лебедёвскому и Федорищевскому сельсоветам проходит крайне неудовлетворительно, и особен-
но позорно по Сосновскому и Решетниковскому сельсоветам. Вершинятский, Лебедёвский и Фе-
дорищевский сельсоветы, добившись на основе массовой работы полного выполнения плана хле-
бозаготовок, имеют по ряду основных хозяйственно-политических кампаний значительное отста-
вание, например, финансовый план 1 кв. на 1 марта выполнен по Вершинятскому сельсовету на 
13,2%, Федорищевскому 13,5% и Лебедёвскому на 12,2%, имеется отставание по этим сельсоветам 
и по проведению основных мероприятий по подготовке к севу: сбор семенных и страховых фон-
дов, сортировка семян и т. д.  
 2. Особенно позорное отставание в выполнении хозяйственно-политических кампаний 
имеется по Решетниковскому и Сосновскому сельсоветам, по которым план хлебозаготовок вы-
полнен по Сосновскому с/с на 93%, по Решетниковскому 98,2%, работа по подготовке к третьему 
большевистскому севу по этим сельсоветам развёрнута слабо: не полностью доведены планы по-
севной кампании, семфонды в колхозах не ссыпаны, по страхфондам ничего не сделано, сортиро-
вание не развёрнуто, особенно по единоличному сектору; финплан 1-го квартала выполняется 
чрезвычайно плохо и особенно позорно по займу 3-го решающего года пятилетки, план которого 
выполнен по Сосновскому  1,6% и Решетниковскому  4,5%. 
 3. В работе Сосновского и особенно Решетниковского сельсовета недостаточно чётко про-
водится классовая линия, твёрдые задания по заготовкам с кулацко-зажиточной части полностью 
не взысканы и решительных мер со стороны сельсовета к выполнению твёрдых заданий не приня-
то. 
 4. Председателя Решетниковского сельсовета Агафонцева за оппортунистическую работу, 
бездеятельность и безответственное отношение к проведению ряда важнейших хозяйственно-
политических кампаний, а также за оппортунистическое заявление при докладе на заседании 
Президиума Райисполкома о невыполнимости планов, с работы снять и привлечь к уголовной от-
ветственности, передав дело о нём Райпрокурору. 
 5. Председателю Сосновского сельсовета Попову за слабую работу по проведению хозяй-
ственно-политических кампаний объявить выговор с предупреждением о том, что в случае, если в 
ближайшую декаду не будет достигнуто перелома, будет поставлен вопрос о привлечении его к 
ответственности.  
 6. Председателя Лебедёвского сельсовета Якимова предупредить и потребовать от него 
решительного перелома в работе по выполнению плана хозяйственно-политических кампаний, 
особенно по финплану и подготовке к севу. 
 7. Председателю Вершинятского сельсовета Шерстнёву указать на необходимость немед-
ленного (в декадный срок) перелома в хозяйственно-политических кампаниях и на необходимость 
аккуратного и своевременного представления сводок. 
 8. Дело в отношении председателя Федорищевского сельсовета Матанцева передать в 
РайКК РКИ. 
 9. Предложить Вершинятскому, Лебедёвскому, Федорищевскому, Сосновскому, Решетни-
ковскому и остальным сельсоветам района на основе широко развёрнутой массовой работы, про-
ведения чёткой классовой линии и решительной борьбы за организационно-хозяйственное 
укрепление колхозов усилить работу по выполнению и перевыполнению хозяйственно-
политических кампаний, особенно финплана, подготовки к севу и лесозаготовок, широко органи-
зуя и вовлекая в это дело колхозников, батрацко-бедняцкий и середняцкий актив, секции советов 
и производственные совещания, развёртывая между ними соцсоревнование и ударничество. 
 10. Обязать сельсоветы: 
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 а) В 2-х дневный срок потребовать от кулацко-зажиточной части выполнения данных им 
твёрдых заданий по всем видам заготовок, принимая решительные меры судебного и админи-
стративного воздействия к не выполнившим эти задания; 
 б) В декадный срок закончить доведение плана посевной кампании до каждого колхоза, 
селения и отдельного двора. Создание семенных фондов в колхозах и страхфондов в колхозах и 
единоличном секторе закончить к 15 марта с/г., обратив особое внимание на качество семян и 
проверку их всхожести; 
 в) Обязать Вершинятский сельсовет немедленно погасить задолженность по страхсемфон-
ду Табековскому сельсовету; 
 г) Принять решительные меры к своевременному взысканию культсбора, на основе широ-
ко развёрнутой массовой работы, расширения сети субагентов добиться решительного перелома 
в деле реализации займа и полного выполнения в целом финплана 1-го квартала закончить к 20 
марта с/г.; 
 д) Повести решительную борьбу за полное выполнение программ дроволесозаготовок, за 
полную и систематическую вербовку и высылку в лес всей пешей и особенно конной силы в тече-
ние всего заготовительного сезона. Одновременно с этим в колхозах и единоличном секторе, чрез 
проверку имеющихся у них квитанций организовать контроль над выполнением договоров  само-
обязательств по дроволесозаготовкам; 
 е) Наряду с выполнением основных хозяйственно-политических кампаний не ослаблять 
темпов по другим видам заготовок, как то: картофелезаготовкам, льну, сену, соломе и т. д. 
 11. Отмечая ненормальность в части несвоевременного снабжения некоторых сельсоветов 
(Сосновский) посевными карточками, предложить Райзо немедленно устранить ту ненормаль-
ность и снабдить карточками полностью все сельсоветы. 
 12. Предложить Райколхозсоюзу ускорить разрешение вопроса о неделимом капитале 
колхоза «Красный ударник». 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 1-2) 
 
 28. О сельхозартели «Сормово» Большеройского с/совета. Постановление Президиума 
РИК от 7 марта 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Учитывая тяжёлое положение колхоза «Сормово», создавшееся в результате бесхозяй-
ственности, допущенной старым правлением колхоза, отсрочить этому колхозу до нового урожая 
сдачу гарнцевого сбора в количестве 55 центнеров. 
 2. Одновременно отсрочить о нового урожая колхозу «Сормово» погашение задолженно-
сти по страховой семенной ссуде, взятой из страховых неприкосновенных фондов в прошлом го-
ду. 
 3. Предложить Правлению колхоза в двухдекадный срок полностью создать семенные 
фонды в колхозе для весеннего сева на всю посевную площадь, выделив ответственного члена 
правления за целость и сохранность фонда и своевременное испытание семян на всхожесть. 
 4. Предложить МТС и с/совету взять под особое наблюдение и руководство колхоз «Сор-
мово», ведя беспощадную борьбу с отсталыми рваческими настроениями отдельных колхозни-
ков. 
 5. Поручить районному Прокурору ускорить расследование дела о преступной бесхозяй-
ственности старого правления колхоза, приведшей колхоз к огромным потерям урожая зерновых 
(до 50% потери) и полной гибели картофеля урожая 1931 года. 
 6. Предложить Дирекции Ройского винокуренного завода производить беспрепятственно 
колхозу «Сормово» барду за установленную плату для свиноводческой товарной фермы.  
 Райколхозсоюзу и МТС обеспечить руководство и наблюдение за содержанием в колхозе 
«Сормово» свиноводческой и молочно-товарной фермы. 
 Предложить МТС заслушать специальный доклад Правления колхоза «Сормово» о подго-
товке к весеннему севу.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 4) 
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 29. По докладу Аркульского Затоноуправления о ходе выполнения судоремонтной и 
баржестроительной программы. Постановление Президиума РИК от 13 марта 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что программа судостроения и баржестроения Аркульским Затоноуправлени-
ем на 10 марта с/г. выполнена на 73,2% с недовыполнением задания на 0,1%. Одновременно с 
этим отметить наличие перебоев в снабжении Аркуля лесоматериалами и дровами вследствие 
невыполнения договора Уржумским Леспромхозом и наличие перебоев в финансировании Арку-
ля со стороны Вятского управления водного транспорта (имеется задолженность по одной зарпла-
те свыше 100 тысяч рублей). 
 2. Категорически предложить Леспромхозу под личную ответственность тов. Белова при-
нять немедленные и решительные меры к полному выполнению договора по доставке Затону 
строевой древесины и дров. 
 3. Отмечая совершенное отсутствие рабсилы из Нолинского района на Песчанском про-
рабском участке, снабжающем лесоматериалами и дровами Аркульский затон, просить Нолин-
ский Райисполком немедленно принять меры к высылке рабсилы в лес, особенно конной, учиты-
вая при этом, что отсутствие рабсилы на Песчанском прорабском участке создало угрозу выпол-
нения к сроку программы судо- и баржестроения. Одновременно с этим просить Крайисполком 
воздействовать на Нолинский Райисполком о немедленном обеспечении последним рабсилой 
Песчанского участка. Независимо от этого, в целях скорейшей ликвидации прорыва в снабжении 
лесоматериалами и дровами Аркуля, прикрепить к Песчанскому прорабскому участку к работаю-
щим четырём сельсоветам дополнительно ещё два сельсовета: Чамский и Табековский. 
 4. Предложить председателям сельсоветов, прикреплённых к Песчанскому прорабскому 
участку: Петровскому, Рождественскому, Вершинятскому, 2 Дубровскому, Чамскому и Табеков-
скому в суточный срок выслать в Песчанское прорабство рабсилу для выработки и вывозки леса и 
дров Аркульскому Затоноуправлению. 
 5. Предложить Аркульскому Затоноуправлению озаботиться своевременной доставкой 
цилиндра для строящегося буксирного парохода «Сеятель» и принять все меры к выходу из ре-
монта этого парохода в срок. 
 6. Указать Вятскому Управлению водного транспорта на необходимость немедленной лик-
видации задолженности по Аркульскому Затону. Одновременно просить Крайисполком воздей-
ствовать на это управление в части своевременного и полного финансирования Затона.  
 7. Отметить, что до сих пор со стороны Вятского и Камского Управлений водного транспор-
та не определена летняя программа для Аркульского Затона, что создаёт угрозу сокращения раб-
силы и простоя оборудования Затона. Просить Крайисполком принять со своей стороны меры к 
скорейшему установлению производственной программы для Аркуля на лето 1932 года. 
 8. Отмечая большое наличие хлебных запасов на линейных складах Союзхлеба в пределах 
Уржумского района, просить Крайисполком об использовании выпускаемого из Аркуля тоннажа в 
первую очередь для перевозки хлеба первым рейсом со складов Союзхлеба Уржумского района.  
 9. Отмечая ненормальные случаи перебоев в снабжении лесовозов фуражом в Песчанском 
прорабстве при наличии там достаточного количества овса, предложить Леспромхозу и Лесрабко-
опу немедленно эти перебои устранить и в дальнейшем не допускать. 
 10. Просить Нолинский Райисполком и Нолинский Райколхозсоюз принять меры к прекра-
щению отзыва из Аркуля колхозников колхозами Сретенского сельсовета для производства до-
машних работ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 5-5об) 
 
 30. О нормах хлебоснабжения. Постановление Президиума РИК от 13 марта 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Нормы хлебоснабжения с 1 марта 1932 г. утвердить следующие: по 2-му 
списку 15 клг. в месяц вместо 12,2 клг., по 2-му списку 2-й категории 7 клг. вместо 6,7 клг., по 3-му 
списку 1 категории 12 клг. вместо 9,9 клг. и по 3-му списку 2-й категории 6 клг. вместо 6,1 клг.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 6об-7) 
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 31. Об отводе Уржумскому Лесрабкоопу земельного участка для организации огородно-
молочного хозяйства. Постановление Президиума РИК от 13 марта 1932 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Учитывая необходимость организации огородно-молочного хозяйства для снабжения 
лесорабочих продуктами питания, предоставить Уржумскому Лесрабкоопу пахотной земли в пре-
делах Шиншерского сельсовета, бывшей в пользовании хуторян и разных селений, а именно: ху-
торские участки гр. Черновых, Новокшёнова, Токарева и Городилова и дер. Шабарят общей пло-
щадью пахотоспособной земли в количестве 110 га, кустарника 20 га, неудобной 16,5 га, а всего 
146,5 га. 
 2. Поручить Райзо произвести землеуказание указанных участков с одновременным их об-
следованием. Наблюдение за надлежащей обработкой земли возложить на Райзо. 
 3. Предложить Лесрабкоопу развернуть работу по подготовке к весеннему севу на озна-
ченных участках. Вопрос о передаче находящихся на участках построек разрешить особо. 
 4. Предложить Райзо проработать вопрос об отводе Лесрабкоопу лугового участка земли. 
 5. В ходатайстве коммуне «Аврора» о принятии от неё 100 га земли и передаче Лесрабко-
опу отказать, обязав Райзо и Райколхозсоюз наблюсти за полным освоением земли коммуной.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 7) 
 
 32. О работе Буйского и Сюксинского сельсоветов с батрачеством и беднотой. Постанов-
ление Президиума РИК от 23 марта 1932 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: Работа с батрачеством и беднотой по Сюксинскому с/совету совершенно 
не развёрнута, группа бедноты при с/совете до сих пор не организована, бедняцкие собрания в 
деревнях проводятся от случая к случаю. В результате оппортунистической недооценки работы с 
батрачеством и беднотой и прямой бездеятельности со стороны с/совета и в особенности предсе-
дателя тов. Смышляева батрачество и беднота по с/совету не организованы и не мобилизованы 
вокруг основных задач социалистического строительства и на борьбу с кулацко-зажиточными 
элементами в деревне. Отсутствие работы по организации батрачества и бедноты привело к тому, 
что Сюксинский с/совет до сих пор не имеет на своей территории ни одного колхоза, хозяйствен-
но-политические кампании выполняет неудовлетворительно, подготовка к третьей большевист-
ской весне проходит слабо. В практической работе имеется прямое извращение классовой линии, 
например, в некоторых деревнях с/совета от начала революции до сих пор не проведено земель-
ных переделов, отдельные кулацко-зажиточные хозяйства при явном попустительстве с/советов 
не выполнили с/хоз. налога, не сдали хлеб по твёрдым заданиям и через семейно-
имущественные разделы укрываются от государственных налогов и твёрдых заданий (Наумов – 
дер. Пакшай и Созонов – дер. Сюкся). 
 По Буйскому с/совету работа с колхозным активом, батрачеством и беднотой поставлена 
крайне слабо. Со стороны с/совета этой важнейшей задаче не уделяется должного внимания. 
Слабость массовой политической работы с колхозным активом, батрачеством и беднотой сказа-
лась и по Буйскому с/совету в слабом выполнении ряда хозяйственно-политических кампаний, 
особенно финплана, слабой подготовке к весеннему севу и развале колхоза в выселке Успенском, 
на закрепление которого с/совет не сосредоточил своевременно необходимое внимание, не мо-
билизовал колхозный актив для беспощадного отпора рваческим кулацким настроениям отдель-
ных колхозников и на чистку колхоза от чуждых элементов. 
 Президиум Райисполкома постановляет: 
 1. Предложить Сюксинскому сельсовету в декадный срок организовать при с/совете группу 
бедноты из батраков и бедняков членов с/совета, членов ревизионной комиссии и членов выше-
стоящих Исполкомов, проживающих в с/совете, и наладить регулярную плановую работу, внося на 
обсуждение группы бедноты все наиболее важные вопросы хозяйственного и культурного строи-
тельства. 
 Предложить с/с развернуть регулярную массовую политическую работу среди батрачества, 
бедноты и середняков, женщин батрачек, беднячек и середнячек, а также среди нацмен, органи-
зуя их на борьбу с кулачеством за выполнение основных мероприятий партии и правительства на 
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селе – колхозное строительство, выполнение и перевыполнение хозяйственно-политических кам-
паний. 
 2. Предложить Сюксинскому сельсовету в своей работе проводить чёткую классовую ли-
нию. Немедленно взыскать все недоимки по налогам и сборам и по твёрдым заданиям с кулацко-
зажиточных хозяйств, пересмотреть и отменить утверждённые и раздельные записи семейно-
имущественных разделов кулацко-зажиточных хозяйств, которые через эти разделы укрываются 
от государственных обязательств по налогам и заготовкам. 
 3. Предложить Райзо дать указания Сюксинскосу с/сов. о переделе земли в тех деревнях, 
где этих переделов не было с начала революции, обратив при этом внимание на удовлетворение 
интересов бедноты. 
 4. Предложить Буйскому с/совету усилить работу с колхозным активом, батрачеством и 
беднотой, поставив эту работу в центре внимания. В частности, немедленно наладить плановую 
работу с группой бедноты при с/совете и колхозах.  
 5. Предложить Буйскому сельсовету сосредоточить исключительное внимание на задачах 
организационно-хозяйственного укрепления колхозов. Усилить массовую политическую работу 
среди колхозников, всемерно содействуя росту активности и самодеятельности колхозных масс и 
вовлечению в колхозы новых слоёв бедняцко-середняцких масс деревни.  
 6. Предложить Сюксинскому и Буйскому с/советам на основе организации батрачества и 
бедноты, развёртывания массовой политической работы добиться решительного сдвига в выпол-
нении хозяйственно-политических кампаний и обеспечить большевистскую подготовку к весенней 
посевной кампании. 
 7. Предложить Сюксинскому и Буйскому с/советам под руководством ячейки ВКП(б) со-
здать и провести в ближайшую декаду конференции по с/советам с постановкой вопроса о подго-
товке к весенней посевной кампании и о выполнении финансового плана.  
 8. Поручить РИК обстоятельно расследовать случаи извращения классовой линии по Сюк-
синскому с/совету для привлечения виновных к ответственности. 
 9. Предложить Интруда представить на Президиум Райисполкома доклад о работе по за-
щите прав батрачества в районе. 
 10. Предложить всем сельсоветам проработать настоящее постановление на группах бед-
ноты и пленумах с/советов и принять меры к усилению работы с колхозным активом, батраче-
ством и беднотой, организуя и мобилизуя массы колхозников, батрачества и бедняцко-
середняцкого крестьянства на борьбу с кулачеством и его агентурой, на задачах организационно-
хозяйственного укрепления колхозов, на успешную подготовку к весеннему севу и на выполнение 
всех хозяйственно-политических кампаний, развёртывая подлинное Ленинское соц. соревнование 
и ударничество и ведя беспощадную борьбу с бюрократизмом и извращением классовой линии. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 13об-14об) 
 
 33. О выполнении Ройским и Андреевским винзаводами промфинпланов за 1931 г. и за 
1-й квартал 1932 г.  Постановление Президиума РИК от 23 марта 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что Ройский винокуренный завод производственную программу 1931 г., уве-
личенную выдвинутым им встречным планом, выполнил с превышением: по сырцу программа 
выполнена на 107%, ректификату 127%. Программа 1-го квартала выполнена им на 88,3%. Себе-
стоимость продукции снижена на 3,30%. 
 2. Андреевский винзавод, вследствие слабой организации труда, наличия обезлички и не-
своевременного ремонта завода программу 1931 г. недовыполнил на 8,5%. Выполнение про-
граммы 1-го квартала 1932 г. также поставлено под угрозу срыва: в январе м-це она выполнена на  
105%, в феврале 75% и в марте только 45%. Себестоимость продукции за прошлый год, вместо 
снижения, повышена на 9%. 
 3. Шесть условий тов. Сталина на Ройском и особенно на Андреевском винзаводах прово-
дятся в жизнь слабо, обезличка в заводах не изжита, хозрасчёт не введён. 
 4. Предложить Ройскому и Андреевскому винзаводам в основу своей работы положить 
выполнение шести условий тов. Сталина, изжить обезличку и уравниловку в зарплате, ввести хоз-
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расчёт, решительно проводить борьбу с прогулами, простоями, широко развернуть подлинное 
социалистическое соревнование и ударничество, добиваясь на основе этого выполнения и пере-
выполнения программы, повышения производительности труда, улучшения качества и снижения 
себестоимости продукции. 
 5. В связи с прорывом выполнения плана картофелезаготовок, особенно по районам: 
Малмыжскому, Кильмезскому и др., работа заводов на картофельном сырье поставлена под угро-
зу срыва. Предложить дирекции заводов и сельсоветам Уржумского района усилить работу по за-
готовке картофеля, а также просить об усилении картофелезаготовок Малмыжский, Кильмезский 
и др. районы. Одновременно предложить дирекции заводов немедленно поставить вопрос перед 
краевой конторой Союзспирта о состоянии заводов и обеспечении картофельным сырьём и необ-
ходимости получения нарядов на зерно. 
 6. Отметить, что по Андреевскому винзаводу, вследствие нерегулярного вывоза спирта, 
имеющиеся цистерны переполнены запасом спирта, что создаёт определённую угрозу в останов-
ке завода. Обязать дирекцию завода усилить отгрузку спирта, обеспечив её необходимым количе-
ством бочек, и предложить конторе Союзтранса  под персональную ответственность тов. Денисова 
немедленно предоставить заводу для перевозки спирта потребное количество тягловой силы. 
 7. Предложить дирекции Андреевского винзавода немедленно произвести расчёты с Со-
юзтрансом, ликвидировав последнему всю задолженность. 
 8. Отмечая большую задолженность Андреевского и Ройского винзаводов населению за 
сданный картофель и перевозку дров предложить дирекции заводов ликвидировать эту задол-
женность в декадный срок. 
 9. Имея острую нужду в жилых и складочных помещениях при Андреевском винзаводе, 
предложить дирекции завода поставить вопрос перед конторой Союзспирта об отпуске необхо-
димых средств на жилстроительство и строительство складочных помещений. 
 10. В целях обеспечения Андреевского и Уржумского винзаводов своевременной подвоз-
кой топлива Буйский и Лебедёвский сельсоветы с лесозаготовок снять и для подвозки дров при-
крепить их к заводам до конца сезона дровозаготовок. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 13-13об) 
 
 34. О ликвидации Райполеводсоюза. Из постановления Президиума РИК от 23 марта   
1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Организационно-оперативную работу Райполеводсоюза с 15 сего Марта считать пре-
кращённой. 
 2. Для окончательного проведения ликвидации и составления заключительного баланса 
Райполеводсоюза организовать ликвидационную комиссию в составе представителей: от Райис-
полкома – зам. зав. Райфо тов. Карпова, под его председательством, от Райотделения Госбанка т. 
Крупина и от Райполеводсоюза т. Лазарева … 
 3. Предложить заведующим конторами: Заготзерно т. Лазареву и Заготскот тов. Пустоляко-
ву в соответствии с указаниями краевых организаций немедленно организовать районные конто-
ры Заготзерно и Заготскот и принять решительные меры к усилению темпов заготовки и контрак-
тации… 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 15об) 
 
 35. О вербовке рабочей силы на Гидроторф. Постановление Президиума РИК 25 марта 
1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что сельские Советы, Райколхозсоюз и Инспектор охраны труда  делу вербов-
ки рабочих на работу в Гидроторф не уделили серьёзного внимания, массовой работы вокруг  
этого вопроса совершенно не развернули, в результате чего вербовка рабочих на Гидроторф до 
сих пор не дала никаких результатов. 
 2. Учитывая исключительное значение снабжения рабсилой Гидроторфа, разрешить про-
изводство вербовки рабсилы для последнего на территории всего Уржумского района. 
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 3. Предложить всем Сельсоветам, Райколхозсоюзу и Инспектору охраны труда под личную 
ответственность Председателей Сельсоветов, Председателя Правления РКС тов. Попова и Интруда 
тов. Сапожникова немедленно развернуть широкую массовую работу среди колхозного и бедняц-
ко-середняцкого единоличного сектора о значении снабжения рабсилой Гидроторфа, широко 
привлекая к этому делу общественность, и планы по вербовке рабсилы на Гидроторф выполнить 
полностью. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 19) 
 
 36. О принудительном обобществлении скота. Постановление ЦК ВКП(б)  26  марта 1932 г. 
 В ряде районов наблюдается практика обобществления коров и мелкого скота у отдельных 
колхозников фактически принудительными способами, что самым грубым образом нарушает не-
однократные указания Центрального Комитета партии и Устав с/х артели. 
 Центральный Комитет ВКП(б) со всей решительностью подчёркивает, что только враги 
колхозов могут допускать принудительное обобществление коров и мелкого скота у отдельных 
колхозников. 
 Центральный Комитет разъясняет, что практика принудительного отбора у колхозников 
коровы и мелкого скота не имеет ничего общего с политикой партии. Задача партии состоит в том, 
чтобы у каждого колхозника были своя корова, мелкий скот, птица. Дальнейшее расширение и 
развитие колхозных ферм должно идти лишь путём выращивания фермами молодняка и покупки 
ими скота. 
 Центральный Комитет ВКП(б) предлагает всем партийным, советским и колхозным орга-
низациям: 
 1) пресечь всякие попытки принудительного обобществления коров и мелкого скота у кол-
хозника, а виновных в нарушении директивы ЦК исключать из партии; 
 2) организовать помощь и содействие колхозникам, не имеющим коровы или мелкого ро-
гатого скота, в покупке и выращивании молодняка для личных потребностей. 
 (Документы свидетельствуют…, с. 469-470) 
 
 37. По Постановлению ЦК ВКП(б) от 26 марта 1932 г. о запрещении принудительного 
обобществления скота. Постановление Президиума РИК от 16 апреля 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Предложить РайЗО, Райколхозсоюзу, МТС, сельсоветам и Горсовету в декадный срок 
проработать постановление ЦК ВКП(б) от 26 марта с/г. на пленумах сельсоветов и всех колхозных 
собраниях, широко разъяснив при этом, что принудительное обобществление коров и мелкого 
скота колхозников ни в коем случае не допускается и что практика принудительного отбора у кол-
хозников коровы и мелкого скота не имеет ничего общего с политикой партии. 
 2. Предложить РайЗО, РКС, МТС и сельсоветам проверить все колхозы района в части вы-
полнения ими директив ЦК партии о недопущении принудительного обобществления коров и 
мелкого скота у колхозников и немедленно пресечь всякие попытки в этом деле, привлекая ви-
новных к ответственности. 
 3. В целях выполнения задач партии и Правительства о том, чтобы у каждого колхозника 
была своя корова и мелкий скот, предложить РКС, МТС и сельсоветам организовать помощь и со-
действие колхозникам, не имеющим коровы или мелкого скота, в покупке и выращивании мо-
лодняка для личных целей. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 27об) 
 
 38. О контингентах и нормах снабжения на апрель месяц. Постановление Президиума 
РИК от 16 апреля 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Контингенты установить на апрель м-ц, предложив Горсовету, РПС, Горпо под наблюде-
нием Райснаба и с привлечением комс. актива в декадный срок произвести тщательную проверку  
снабжаемых по спискам №2 и 3, исключив все мёртвые души и всех лиц, связанных с сельским 
хозяйством. 
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 2. Контингенты установить: а) по списку №1 по муке (с исключением из него мобработни-
ков) 36 работников и 114 человек семьи; 
 б) по списку №2 (с включением мобработников и их семей) 960 работников и 1497 членов 
семьи, в том числе просвещенцев 501 и 634 члена семьи и рабочих спиртзаводов – 200 и 350 чле-
нов семьи; 
 в) по списку №3 – 1350 работников и 1250 членов семьи; 
 г) по закрытым учреждениям 372 чел.; 
 д) Прочих: рабочих по ремонту тел. линии – 10 чел., кустарей (кузнецы и др.) – 100 чел., 
дортранс – 86 чел. 
 3. Нормы снабжения мукой установить: а) по списку №1 – 16 кгр. и 8 кгр.; б) по списку №2 
просвещенцам и медработникам 12 кгр. и 5 кгр., остальным группам 10 кгр. и 5 кгр.; в) по списку 
№3 – 6 кгр. и 4 кгр.; г) по закрытым учреждениям без изменений; д) прочим: рабочим по ремонту 
тел. линии 12 кгр., остальным всем 10 кгр. 
 4. Исходя из этих контингентов и норм разрешить Райснабу и Райпотребсоюзу израсходо-
вать в апреле из децентрализованного фонда: по списку №1 – 1,488 тонн, по списку №2 – 18,087 
тонн, по списку №3 – 13,100 тонн, по закрытым учреждениям – 4,424 тонн, прочим – 1,980 тонн, 
всего – 39,079 тонн. 
 5. Обязать Райснаб обеспечить строжайший контроль за расходованием отпускаемого на 
апрель месяц фонда, не допуская перерасходов и привлекая виновных в перерасходовании к 
строжайшей ответственности. 
 6. Предложить Райснабу представить все необходимые данные о контингентах на май ме-
сяц не позже 1-го мая с одновременным представлением отчёта о расходе хлеба за апрель в соот-
ветствии с настоящим постановлением. 
 7. Просить Райпрофсовет повести по коллективам рабочих и служащих разъяснительную 
работу о причинах снижения норм на апрель месяц.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 27об-28) 
 
 39. О работе Витлинского сельсовета. Постановление Президиума РИК от 25 апреля     
1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Витлинский с/совет в своей работе не обеспечил борьбы за подготовку к 
весеннему севу, за организационно-хозяйственное укрепление колхозов, выполнение финплана и 
других хозяйственно-политических кампаний. 
 Оппортунистическая практика в работе привела с/с к огромным прорывам: план весеннего 
сева полностью не доведён, ссыпка семфондов не закончена, реализация районного займа среди 
единоличного сектора не развёрнута, внимание посевщиков-единоличников не привлечено к за-
дачам мобилизации собственных семенных ресурсов. 
 Отсутствие внимания к задаче организационно-хозяйственного укрепления колхозов, от-
сутствие работы с колхозным активом повлекло частичные выходы неустойчивой части колхозни-
ков из колхоза «МАРС». 
 Выполнение финансового плана, дополнительного плана хлебозаготовок и других хозяй-
ственно-политических кампаний проходит абсолютно неудовлетворительно. 
 Вместо развёртывания массовой политической работы, вместо мобилизации масс вокруг 
генеральной линии партии и для отпора классовому врагу сельсовет скатился на путь голого ад-
министрирования и извращения классовой линии: массовые штрафы и привлечение к судебной 
ответственности середняков и даже бедняков (оштрафовано 8,4% к общему количеству хозяйств, 
причём за невыполнение только картофелезаготовок оштрафовано 19 хозяйств). Дача твёрдых 
заданий кулацко-зажиточным хозяйствам в значительно меньших размерах, чем в среднем вы-
полняли бедняцкие и середняцкие хозяйства (например, по тому же картофелю кулакам даны 
твёрдые задания по 9 центнеров на хозяйство, а по плану в среднем на колхозное, бедняцкое и 
середняцкое хозяйство падает 13,5 ц).  
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
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 1. Витлинский сельсовет, не обеспечивающий в своей работе проведение генеральной ли-
нии партии и извращающий классовую линию, на основании ст. 28 литер «В» положения о сель-
ских советах РАСПУСТИТЬ и назначить новые выборы. 
 2. Для руководства выборами организовать сельскую избирательную комиссию в составе 
11 человек в соответствии со ст. 7 избирательной инструкции. Председателем избиркома назна-
чить тов. Грязютина. 
 3. Для помощи сельской избирательной комиссии в проведении перевыборов совета ко-
мандировать бригаду под руководством тов. Петрова Н. Е. 
 4. Предложить сельской избирательной комиссии и районной бригаде обеспечить боль-
шевистское руководство перевыборами Совета, развернуть массовую политическую работу среди 
избирателей, мобилизуя их вокруг основных задач социалистического строительства, на успешное 
проведение весенней посевной кампании, на досрочное выполнение финплана и других хозяй-
ственно-политических кампаний, на выдвижение в состав совета лучших, преданных делу социа-
листического строительства колхозников, батраков, бедняков, середняков, особенно нацмен-мари 
и женщин и для беспощадного отпора вылазкам классового врага, который будет пытаться прове-
сти в Совет свою агентуру. 
 5. Предложить Зав. Райзо тов. Золотарёву немедленно командировать в Витлинский 
с/совет Райзема тов. Чиркова для проверки в натуре землепользований в дер. Казанцево и Ми-
хайловской. 
 6. Предложить Горсовету и всем сельсоветам учесть уроки Витлинского с/совета. 
 7. Настоящее постановление опубликовать в печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 32) 
 
 40. Об оказании помощи бедняцким хозяйствам в весеннюю посевную кампанию. По-
становление Президиума РИК от 25 апреля 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. В целях оказания действительной помощи бедняцким хозяйствам в весеннюю посев-
кампанию, признать необходимым заключение договоров бедняцкими хозяйствами с хозяйства-
ми, имеющими лошадей, на вспашку, боронование и посев у бедняцких хозяйств за плату не вы-
ше 15 руб. с га при корме от владельцев лошадей, причём за посев рядовой сеялкой оплачивать 
за сеялку по 1 руб. с га. 
 2. Предложить сельсоветам и уполномоченным РИКа, на основе широкой массовой разъ-
яснительной работы, принять меры к заключению договоров до начала сева.  
 (САР АУМР, ф. 1 оп. 1, д. 53а, л. 32об-33) 
 
 41. О порядке производства торговли колхозов, колхозников и трудящихся единоличных 
крестьян и уменьшении налога на торговлю сельскохозяйственными продуктами. Постановле-
ние ЦИК и СНК СССР от 20  мая 1932 г.   
 В целях содействия колхозам, колхозникам и единоличным трудящимся крестьянам в де-
ле развёртывания торговли продуктами своего сельскохозяйственного производства, на основа-
нии постановлений СНК Союза ССР и ЦК ВКП(б) от 6 и 10 мая 1932 г., Центральный Исполнитель-
ный Комитет и Совет Народных Комиссаров Союза ССР постановляют: 
 1. Отменить все существующие как республиканские, так и местные налоги и сборы с тор-
говли колхозов, колхозников и единоличных трудящихся крестьян продуктами своего сельскохо-
зяйственного производства на базарах, площадях, станциях железных дорог, пристанях (хлеб, мя-
со, птица, яйца, молочные продукты, овощи, фрукты и т. п.). 
 2. Для содержания базаров в чистоте и покрытия расходов по уборке базаров допустить 
установление местного разового сбора, причём этот сбор не должен превышать за день торговли: 
с воза – 1 руб., при торговле с рук на лотках и т. п. – 20 коп., с головы крупного рогатого скота – 1 
руб. и с головы мелкого скота – 50 коп. 
 3. Воспретить взимание местного разового сбора с торговли с рук птицей, яйцами, моло-
ком, маслом, сыром, производимой колхозниками и единоличными трудящимися крестьянами. 
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 4. Обязать местные Советы максимально снизить ставки арендной платы за помещения, 
взимаемые с колхозных ларьков, лавок, магазинов. 
 5. Установить, что доходы колхозов и колхозников от продажи на рынке продуктов своего 
сельскохозяйственного производства не облагаются сельскохозяйственным налогом. 
 6. Установить, что доходы трудовых единоличных хозяйств от продажи на рынке продук-
тов своего сельскохозяйственного производства привлекаются к обложению сельскохозяйствен-
ным налогом в размере не свыше 30% доходов от торговли, соответственно изменив ст. 50 поло-
жения о сельскохозяйственном налоге на 1932 г. 
 7. Установить, что ларьки, палатки и лавки, открываемые непосредственно колхозами для 
торговли продуктами своего сельскохозяйственного производства, облагаются пониженной став-
кой с оборота в размере 3% от валовой выручки. 
 8. Лавки, магазины и ларьки, открываемые колхозными объединениями, союзами (район-
ными, областными, краевыми, республиканскими и союзными), пользуются теми же налоговыми 
льготами, как и кооперация. 
 9. Торговлю колхозов, колхозников и единоличных трудовых крестьян производить по це-
нам, складывающимся на рынке, а торговлю колхозных объединений по ценам не выше средне-
коммерческих цен в государственной торговле. 
 10. Не допускать открытия магазинов и лавок частными торговцами и всячески искоренять 
перекупщиков и спекулянтов, пытающихся нажиться за счёт рабочих и крестьян. 
 11. Предложить центральным исполнительным комитетам союзных республик немедлен-
но отменить все постановления и распоряжения, противоречащие настоящему постановлению. 
 (Директивы КПСС…, с. 348-349) 
 
 42. О проработке и проведении в жизнь постановления СНК СССР от 6 мая 1932 г. о плане 
хлебозаготовок и от 10 мая 1932 г. о плане скотозаготовок. Постановление Президиума РИК от 23 
мая 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Предложить РайЗО, Райколхозсоюзу, МТС и сельсоветам немедленно проработать на 
пленумах сельсоветов, секций Советов, правлений колхозов, депутатских групп в колхозах, кол-
хозных и общих собраний единоличников и женских делегатских собраниях постановления Совета 
народных комиссаров Союза ССР от 6 мая с/г. («Изв. ВЦИК» №125) о плане хлебозаготовок из 
урожая 1932 г. и развёртывании колхозной торговли хлебом и от 10 мая с/г. (изв. ВЦИК №129) о 
плане скотозаготовок и мясной торговле колхозов, колхозников и единоличных трудящихся кре-
стьян, широко разъяснив значение этих постановлений, как важнейших условий организационно-
хозяйственного укрепления колхозов и ускорения темпов социалистического строительства. 
 2. Для проведения массовой политической работы по разъяснению постановления СНК и 
ЦК ВКП(б) привлечь весь профсоюзный, колхозный и бедняцко-середняцкий актив, организовав 
проработку и разъяснение указанных постановлений на широких общих собраниях колхозов, се-
лениях, а также непосредственно на поле в колхозных бригадах. 
 3. При проработке постановления СНК Союза ССР широко разъяснить колхозникам и еди-
ноличникам: 
 а) об уменьшении плана хлебозаготовок по сравнению с 1931 г. и о предоставлении колхо-
зам по окончании выполнения плана хлебозаготовок и создания семенных фондов полной воз-
можности беспрепятственной продажи излишков своего хлеба по своему усмотрению на совет-
ских рынках, базарах и колхозных ларьках; 
 б) об уменьшении плана скотозаготовок, об установлении плана скотозаготовок в живом 
весе и предоставлении права хозяйствам выполнения его любым видом скота и об отмене каких 
бы то ни было ограничений по убою крупного рогатого скота и мелкого скота, как для собственных 
нужд сельского населения, так и для продажи; 
 в) о предоставлении полной возможности колхозам, колхозникам и единоличникам, акку-
ратно выполнившим централизованный план скотозаготовок, беспрепятственной продажи круп-
ного рогатого скота, свиней, овец, птицы и мясной продукции своих хозяйств на рынках, базарах и 
через колхозные ларьки. 
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 4. Проработка решений должна пройти под знаком организации колхозных и бедняцких, 
середняцких масс на борьбу с кулачеством, на организационно-хозяйственное укрепление колхо-
зов, на выполнение и перевыполнение   плана   весеннего   сева,   сокращение   сроков   посева,  
повышение качества обработки, повышение урожайности и качества продукции, за развитие жи-
вотноводства и на успешное выполнение других хозяйственных политических кампаний. 
 5. Предложить РайЗО, РКС, МТС и сельсоветам одновременно с проработкой постановле-
ний СНК Союза ССР о плане хлебозаготовок и скотозаготовок на 1932 г. проработать и принять к 
точному исполнению постановление ЦК ВКП(б) от 10 мая 1932 г. (опубл. в газете Н. Коммуна №110 
за 12 мая с/г. о дополнении устава с/х артели). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 47-47об) 
 
 43. О ходе весеннего сева в Максинерском, Шиншерском, Киселёвском, Лазаревском и 
Актыгашевском и других сельсоветах. Постановление Президиума РИК от 23 мая 1932 г.   
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что решение Районного Комитета Партии об окончании сева ранних яровых к 
23 мая не выполнено: на 20 мая план сева в целом по району выполнен всего на 53,86%, в том 
числе по овсу на 60%. Особенно отстаёт в севе единоличный сектор. 
 2. Особо отметить крайне неудовлетворительное руководство севом со стороны Макси-
нерского, Шиншерского и Лопьяльского сельсоветов и наличие попыток со стороны Лазаревского 
и Актыгашевского с/советов к снижению утверждённых РайЗО и Райисполкомом посевных пла-
нов.  
 3. Предложить РайЗО, Райколхозсоюзу, МТС, Киселёвскому Шиншерскому, Максинерско-
му, Актыгашевскому, Лазаревскому и остальным с/советам усилить темпы сева, особенно по еди-
ноличному сектору, с расчётом окончания в основном сева ранних яровых не позже 26 мая. 
 Организовать социалистическую взаимопомощь со стороны окончивших сев колхозов от-
стающим колхозам и оказание трудовой помощи бедняцким хозяйствам. 
 4. Предложить РайЗО в суточный срок закончить выдачу нарядов с/советам на семенные 
материалы и обеспечить руководство обменом ржи на семенной овёс. 
 5. Обязать персонально тов. Золотарёва, Попова, Герасимова и Панфилова в двухнедель-
ный срок полностью продвинуть весь остаток клеверных семян, вики и тимофеевки в колхозы. 
 6. Обязать персонально тов. Панфилова немедленно принять меры по выявлению место-
нахождения отгруженного Крайсеменоводсоюзом картофеля в количестве 80 тонн и продвижение 
его в колхозы. 
 7. Предложить РайЗО и дирекции МТС оставшиеся на складах МТС минеральные удобре-
ния продвинуть в колхозы и использовать их под сев льна. 
 8. Отмечая случаи запаздывания с посевом подсолнуха на силос, предложить сельсоветам 
наблюсти, чтоб посев подсолнуха закончить не позже 25 мая. 
 9. Предложить Андреевскому винзаводу и РайЗО все негодные семенные фонды, в частно-
сти по Чамскому и Федорищевскому с/советам, обменять на зерно с винзаводом, а обмененное 
зерно сдать Медведскому ссыппункту Заготзерно в обмен на овёс, годный для посева. 
 10. За не обеспечение сева председателя Лопьяльского с/совета Филиппова снять с рабо-
ты, предложив пленуму сельсовета выдвинуть на должность пред. с/совета другую кандидатуру. 
 11. Председателям Шиншерского сельсовета Андрееву и Максинерского Воронову за сла-
бое руководство севом объявить выговоры. 
 12. Председателей Лазаревского сельсовета Бодулева и Актыгашевского сельсовета 
Куклина предупредить о строжайшей ответственности за самочинное снижение посевных площа-
дей. 
 13. РайЗО объявить выговор за не осуществление должного руководства и наблюдения за 
страховыми семенными фондами, в результате чего по ряду с/советов (Федорищевский, Чамский, 
Опаринский) фонды оказались невсхожими, а в ряде деревень расхищенными на продоволь-
ственные нужды. 
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 Поручить Районному Прокурору немедленно расследовать дело о самовольной раздаче 
фондов на продовольственные нужды в Опаринском сельсовете и виновных привлечь к ответ-
ственности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 47об-48) 
 
 44. Об организации конеферм. Постановление Президиума РИК от 9 июня 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Решения Райколхозсоюза, Райзо и Райплановой комиссии об организации 2-х конеферм 
при колхозе «Победитель» Лебедёвского сельсовета на 70 голов и при колхозе «Верный путь» Ла-
заревского сельсовета на 40 голов утвердить. 
 2. Предложить Райколхосоюзу немедленно оформить организацию означенных конеферм 
и приступить к комплектованию их, в 1-ю очередь укомплектовывая маточный состав и жеребцов-
производителей, используя полностью отпущенные кредиты до 1 июня. 
 Точно так же принять меры к комплектованию существующей конефермы при колхозе 
«Новый путь» в д. Кизери. 
 3. В отношении организации новых конеферм при колхозах «Ленинский», «Новая дерев-
ня» и «Восход» предложить РайЗо и РКС дополнительно проработать данный вопрос и ввести на 
утверждение Президиума к 15/VI. 
 4. Ответственность за организацию и комплектование конеферм возложить на т.т. Попова 
(РКС) и Слотина (РайЗО). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 53об-54) 
 
 45. О развёртывании колхозной торговли. Постановление Президиума РИК 17 июня    
1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что до сих пор со стороны Райколхозсоюза, Горсовета и ряда сельсоветов во-
просу развёртывания колхозной торговли не уделяется необходимого внимания. В результате 
слабой разъяснительной работы имеют место случаи прямого противодействия со стороны прав-
ления колхозов  вывозу на рынок колхозниками своей продукции (отказ в предоставлении лоша-
дей колхозникам для вывоза на рынок картофеля по некоторым колхозам Адовского с/совета, от-
числение в доход колхоза у колхозников половины вырученных ими денег за два пуда проданной 
муки – колхоз Лопьяльского сельсовета). 
 2. Предложить Райколхозсоюзу и всем сельсоветам усилить разъяснительную работу о 
развёртывании колхозной торговли и решительно устранить все препятствия к вывозу колхозами 
и колхозниками продукции на базары, привлекая к ответственности виновных за извращение по-
литики партии о колхозной торговле. При расстановке рабочей силы в колхозах на уборочную 
кампанию правления колхозов должны предусмотреть выделение колхозников для выезда на 
советские базары. 
 3. Предложить Райснабу, Н. Шурминскому и Рождественскому с/советам организовать ба-
зары в с. Н. Шурма и в посёлке Аркуль, широко оповестить об открытии этих базаров и о днях тор-
говли население района. 
 4. Предложить Горсовету распланировать городскую базарную площадь по видам торгов-
ли и издать по этому поводу обязательное постановление. Одновременно построить необходи-
мое количество ларьков, крытый молочный рынок и устроить столы для торговли молочными 
продуктами и овощами и обеспечить постоянную очистку базарной площади от мусора. 
 5. Потребкооперации и промкооперации открыть на базарной площади свои ларьки для 
продажи промтоваров и кустарных изделий. 
 6. Предложить Горсовету и сельсоветам не допускать взимания сборов за места под тор-
говлю выше расценок, установленных постановлением правительства о колхозной торговле. 
 7. Предложить Райфо, РУМ и Горсовету и сельсоветам усилить борьбу с перекупщиками и 
спекулянтами, которые будут пытаться нажиться на колхозной торговле. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 62) 
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 46. Об отмене  постановления ярмаркома о запрещении торговли вином. Постановление 
Президиума РИК от 21 июня 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Постановление ярмаркома Белорецкой ярмарки от 20 июня 1932 года о 
запрещении торговли вином на этой ярмарке отменить и разрешить спиртзаводу производить 
торговлю вином на ярмарке. Место торговли отвести ярмаркому. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 45) 
 
 47. Об отчислениях со зрелищных мероприятий на Белорецкой ярмарке. Постановление 
Президиума РИК от 26 июня 1932 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: В целях усиления средств культурного фонда и помощи беспризорным 
отчислить с валового сбора зрелищных мероприятий на Белорецкой ярмарке: 10% в культфонд и 
5% в пользу беспризорных. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 44) 
 
 48. О ходе реализации займа четвёртого завершающего года пятилетки. Постановление 
Президиума РИК от 3 июля 1932 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что работа по реализации займа проходит чрезвычайно слабо и по данным на 
3 сего июля выполнение под явной угрозой срыва. Всего выполнено по району лишь 22% с под-
пиской по городу среди организованного населения 74%, неорганизованного – 19%, среди рабо-
чих и служащих сельской местности 43%, колхозов 4,5% и за наличный расчёт 0,1%. По большин-
ству сельсоветов района работа по реализации займа совершенно не развёрнута, в 27 сельсове-
тах: Архангельском, Деяновском, Максинерском, Дубровском 1-м, Дубровском 2-м, Байсинском, 
Лебедёвском, Тарасовском, Буйском, Гремитском, Вершинятском, Биляморском, Опаринском, 
Киселёвском, Шевнинском, Шиншерском, Сюксинском, Чамском, Адовском, Изиморском, Тере-
биловском, Витлинском, Русско-Тимкинском, Козьмодемьянском, Решетниковском, Рождествен-
ском и Табековском займа не реализовано нисколько, даже не оформлена подписка среди рабо-
чих и служащих. Горсовет и районные организации не проявили должной активности, не включи-
лись большевистскими темпами в это дело, предоставив работу самотёку. Со стороны Райсбер-
кассы недостаточно конкретного руководства. Райколхозсоюз запоздал со спуском контрольных 
цифр по займу и не возглавил должного руководства колхозами в этой кампании. Горсовет и Гор-
комсод не развернули работы по охвату подпиской неорганизованного населения города и даже 
не охватили полностью подпиской организованное население. 
 2. Предупредить Райсберкассу, Райколхозсоюз и Горсовет и отстающие поименованные 
выше 27 сельсоветов, что если в ближайшие 5 дней не будет сдвига в работе по реализации зай-
ма, то Президиум РИКа особо поставит на обсуждение вопрос о руководителях этих организаций. 
 3. Предложить Райкомсоду усилить конкретное руководство работой райорганизаций и 
сельсоветов по реализации займа, через каждые 2 дня вызывая на свои заседания руководителей 
райорганизаций и председателей сельсоветов с докладами о ходе займа и давая им конкретные 
установки. 
 4. Предложить Горкомсоду в 24 часа проверить охват подпиской по займу служащих во 
всех находящихся в городе учреждениях и принять меры к полному оформлению подписки в су-
точный срок, через членов Горкомсода и членов Горсовета усилить работу по реализации займа 
среди неорганизованного населения города. 
 5. Обязать руководителей всех предприятий, организаций и учреждений, под их персо-
нальную ответственность, в суточный срок закончить оформление подписки на заём между рабо-
чими и служащими. 
 6. Командировать в отстающие сельсоветы уполномоченных РИКа для проверки и усиле-
ния работы по займу. 
 7. Предложить всем сельсоветам усилить реализацию займа, с привлечением к этому делу 
всей общественности, комсодов, актива и т. д. и регулярно через каждые 5 дней представлять 
сводки в Райсберкассу о ходе реализации займа. 
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 8. Предложить Райсберкассе усилить повседневное конкретное руководство реализацией 
займа, регулярно проверяя отдельные коллективы, комсоды и с/советы добиваясь в своей работе 
выполнения и перевыполнения плана.  
 9. Отмечая бездействие шефов на местах в деле реализации займа, например,  коллектива 
рабочих и служащих Уржумского Спиртзавода, шефствующего над Биляморским с/советом, про-
сить Райпрофсовет воздействовать на коллектив Спиртзавода и другие коллективы к развёртыва-
нию работы по реализации займа. 
 10. Имея налицо в некоторых сельсоветах факты несоответствия спущенных Райколхозсо-
юзом контрольных цифр реализации займа по колхозному сектору с контрольными цифрами Рай-
комсода, поручить тов. Карпову в суточный срок произвести проверку правильности контрольных 
цифр, спущенных Райколхозсоюзом. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 71об-72) 
 
 49. О работе Биляморского и Чамского сельсоветов. Постановление Президиума РИК от 
23 июля 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить по Биляморскому сельсовету неудовлетворительное состояние подготовки к 
уборочной кампании и осеннему севу, а также совершенно неудовлетворительное выполнение 
финансового плана (выполнено 4% кв. плана), особенно плохо проходит реализация займа 4-го 
решающего года пятилетки (7,42). 
 2. В деле организационно-хозяйственного укрепления колхозов Биляморский сельсовет 
проявил безответственное отношение, не обеспечил руководства колхозами и допустил до распа-
да колхоз «Рекорд». 
 3. Массовая работа сельсоветом не развёрнута, секции и производственные совещания не 
работают, отсутствовала работа с беднотой, колхозный и бедняцко-середняцкий актив не моби-
лизован на проведение хозяйственно-политических кампаний. 
 4. Отмечая некоторый перелом по Чамскому сельсовету в выполнении финплана и реали-
зации займа четвёртого завершающего года пятилетки (финплан на 20/VII выполнен на 12%, про-
дано займа за наличный расчёт на 800 рублей за декаду), констатировать и по этому сельсовету 
целый ряд недочётов в подготовке к уборочной, осенней посевной кампании и выполнении дру-
гих хозяйственно-политических кампаний. 
 5. За исключительно слабую работу Биляморского сельсовета тов. Перевалову объявить 
выговор и снять с работы. Предложить Биляморскому с/совету выдвинуть другого работника на 
должность председателя с/с. 
 . Заместителю председателя Чамского сельсовета Заболотскому А. С. за систематическую 
пьянку и явку на заседание Президиума РИКа в пьяном виде объявить выговор, предложить сель-
совету отвести его за пьянство из членов с/совета с привлечением к ответственности. 
 7. Постановление Чамского сельсовета о предании суду члена с/совета Морозова за без-
деятельность и халатное отношение к делу отменить, ограничившись дачей ему за это выговора 
от имени Президиума Райисполкома и предложив Морозову принять меры к аккуратному выпол-
нению поручений сельсовета и выполнению хозяйственно-политических кампаний. 
 8. Предложить Биляморскому и Чамскому сельсоветам: 
 а) Усилить подготовку к уборочной кампании, организовать бригады для проверки подго-
товки к уборочной и осенней посевной. Проработать на расширенном пленуме сельсовета и об-
щих собраниях колхозников и единоличников постановление ЦК ВКП(б) и СНК СССР об уборочной 
кампании, мобилизуя внимание колхозников и трудящихся единоличников на борьбу с потерями 
урожая и за сокращение сроков уборки; 
 б) Развернуть подготовку к хлебозаготовкам, в частности, немедленно организовать со-
действия по хлебозаготовкам при с/совете, выбрать десятидворников и выделить членов правле-
ния колхозов, ответственных за хлебозаготовки, закончить проверку договоров контрактации и т. 
д.; 
 в) Шире развернуть массовую работу, обратив особенное внимание на работу с колхозным 
активом и с беднотой, на работу секций и производственных организаций; 
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 г) Развернуть займовую работу, перенеся её непосредственно в поле, охватить подпиской 
рабочих, служащих и колхозников в ближайшую пятидневку, а также полностью охватить прода-
жей займа за наличный расчёт единоличный сектор; 
 д) Обеспечить своевременную подготовку к сельхозналоговой кампании, развернуть рабо-
ту за досрочное поступление сельхозналога и обратить особенное внимание на выполнение 
финплана в целом; 
 е) Усилить руководство колхозами, всемерно содействуя их организационно-
хозяйственному укреплению; 
 ж) Принять меры к усилению заготовок, особенно сезонных заготовок  (масла, яиц, молока 
и пр.), в 5 дневный срок проверить выполнение твёрдых заданий кулацко-зажиточными хозяй-
ствами и принять жёсткие меры к их выполнению; 
 з) В пятидневный срок полностью выплатить зарплату за отпуска школьным работникам. 
Одновременно принять меры к подготовке к новому учебному году: ремонт школ, ремонт инвен-
таря, заготовка топлива и т. д. 
 и) Предложить персонально тов. Морозову полностью вывести навоз по деревне Петру-
шино, а Чамскому с/совету проследить за выполнением.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 79-80) 
 
 50. О работе Васькинского сельсовета. Постановление Президиума РИК от 3 августа 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Работу Васькинского с/совета признать неудовлетворительной. 
 Сельсовет по всем хозяйственно-политическим кампаниям из квартала в квартал, из меся-
ца в месяц не выходит из прорыва и тянется в хвосте. План весеннего сева выполнен на 83,5%. 
Уборочная кампания и подготовка к осеннему севу проходит самотёком (планы до сих пор не до-
ведены). Финплан 2-го квартала выполнен всего на 35,2%, финплан 3-го квартала на 1 августа на 
0,8%, реализовано займа четвёртого завершающего года пятилетки 21%, причём среди единолич-
ников продано всего на 10 руб. План хлебозаготовок прошлого года не выполнен. Подготовка к 
хлебозаготовкам этого года не развёрнута. Заготовки других видов с/хозяйственных продуктов и 
сырья точно так же проходят из рук вон плохо. План яйцезаготовок выполнен на 4%, молока на 
29%, скотозаготовки на 28% (пятиквартальный план), шерсть 3,7%. Подготовкой к новому учебно-
му году с/совет не занимается: школы не ремонтируются, дрова не заготовлены и т. п. Зарплата 
школьным работникам не выдана за июль и частично даже за июнь месяц. 
 В основе исключительно плохого выполнения с/советом важнейших хозяйственно-
политических кампаний и организационно-хозяйственного укрепления лежит отсутствие массовой 
политической работы среди колхозников и трудящихся единоличников, отсутствие мобилизации 
их вокруг основных задач социалистического строительства и для отпора классовому врагу и засо-
рение с/совета зажиточными элементами. 
 Отсутствие массовой работы (секции, производственные совещания, комиссии), отсутствие 
работы с колхозным и бедняцко-середняцким активом, отсутствие пролетарской самокритики при 
прямой бездеятельности руководящего состава с/совета и попустительство кулацко-зажиточным 
элементам привело к извращению классовой линии и перегибам, выразившимся в массовом 
наложении штрафов на бедняков и середняков единоличников за невыполнение хоз. полит. кам-
паний (до 60 случаев), вынесение решений президиума сельсовета о даче принудительных работ 
отдельным членам с/совета, лишение избир. прав середняков и т. п. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Васькинский сельсовет, не обеспечивший в своей работе генеральной линии партии и 
извращающий классовую линию, на основании ст. 28 лит. «В» положения о сельсоветах распу-
стить и назначить новые выборы. 
 2. Для руководства  выборами организовать сельскую избирательную комиссию в составе 
11 человек в соответствии со ст. 7 избирательной инструкции. Председателем избирательной ко-
миссии утвердить члена Президиума Райисполкома тов. Грязютина. 
 3. В помощь сельской избирательной комиссии в проведении перевыборов советов и для 
исправления перегибов и извращений командировать районную бригаду в составе т. Золотарёва, 
Морозова и Никифорова.  
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 4. Предложить сельской избир. комиссии и районной бригаде обеспечить большевистское 
руководство перевыборами советов, развернуть массовую политическую работу среди избирате-
лей за выполнение основных задач социалистического строительства, за успешное и своевремен-
ное проведение уборочной кампании, организацию борьбы с потерями урожая, большевистскую 
подготовку к проведению осенней посевной кампании, выполнение  финплана, реализацию зай-
ма и выполнение других хозполит. кампаний, на выдвижение в состав сельсовета лучших колхоз-
ников, бедняков, середняков, женщин и на беспощадный отпор вылазкам классового врага, кото-
рый будет пытаться провести в состав совета свою агентуру. Перевыборы закончить к 20 августа. 
 5. Президиум сельсовета и председателя сельсовета тов. Сметанина за бездеятельность, 
срыв хозяйственно-политических кампаний и извращение классовой линии привлечь к судебной 
ответственности. Поручить Райпрокурору провести следствие по данному делу. 
 6. Предложить Горсовету и всем сельсоветам учесть уроки Васькинского сельсовета. 
 7. Настоящее постановление опубликовать в печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1,д. 53а, л. 87об-88) 
 
 51. Об охране имущества государственных предприятий, колхозов и кооперации и 
укреплении общественной (социалистической) собственности. Постановление ЦИК и СНК СССР от 
7 августа 1932 г. 
 За последнее время участились жалобы рабочих и колхозников на хищения (воровство) 
грузов на железнодорожном и водном транспорте и хищения (воровство) кооперативного и кол-
хозного имущества со стороны хулиганствующих и вообще противообщественных элементов. Рав-
ным образом участились жалобы на насилия и угрозы кулацких элементов в отношении колхоз-
ников, не желающих выйти из колхозов и честно и самоотверженно работающих за укрепление 
последних. 
 Центральный Исполнительный Комитет и Совет Народных Комиссаров Союза ССР считают, 
что общественная собственность (государственная, колхозная, кооперативная) является основой 
советского строя, она священна и неприкосновенна, и люди, покушающиеся на общественную 
собственность, должны быть рассматриваемы как враги народа, ввиду чего решительная борьба с 
расхитителями общественного имущества является первейшей обязанностью органов Советской 
власти. 
 Исходя из этих соображений и идя навстречу требованиям рабочих и колхозников, Цен-
тральный Исполнительный Комитет и Совет Народных Комиссаров Союза ССР постановляют: 
 I 
 1. Приравнять по своему значению грузы на железнодорожном и водном транспорте к 
имуществу государственному и всемерно усилить охрану этих грузов. 
 2. Применять в качестве меры судебной репрессии за хищение грузов на железнодорож-
ном и водном транспорте высшую меру социальной защиты – расстрел с конфискацией всего 
имущества и с заменой при смягчающих обстоятельствах лишением свободы на срок не ниже 10 
лет с конфискацией имущества. 
 3. Не применять амнистии к преступникам, осужденным по делам о хищении грузов на 
транспорте. 
 II 
 1. Приравнять по своему значению имущество колхозов и кооперативов (урожай на полях, 
общественные запасы, скот, кооперативные склады и магазины и т. п.) к имуществу государствен-
ному и всемерно усилить охрану этого имущества от расхищения. 
 2. Применять в качестве меры судебной репрессии за хищение (воровство) колхозного и 
кооперативного имущества высшую меру социальной защиты – расстрел с конфискацией всего 
имущества и с заменой при смягчающих обстоятельствах лишением свободы на срок не ниже 10 
лет с конфискацией всего имущества. 
 3. Не применять амнистии к преступникам, осужденным по делам о хищении колхозного и 
кооперативного имущества. 
 III 
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 1. Повести решительную борьбу с теми противообщественными кулацко-
капиталистическими элементами, которые применяют насилия и угрозы или проповедуют приме-
нение насилия и угроз к колхозникам с целью заставить последних выйти из колхоза, с целью 
насильственного разрушения колхоза. Приравнять эти преступления к государственным преступ-
лениям. 
 2. Применять в качестве меры судебной репрессии по делам об охране колхозов и колхоз-
ников от насилий и угроз со стороны кулацких и других противообщественных элементов лише-
ние свободы от 5 до 10 лет с заключением в концентрационный лагерь.  
 3. Не применять амнистии к преступникам, осужденным по этим делам. 
 Председатель ЦИК Союза ССР М. Калинин 
 Председатель СНК Союза ССР В. Молотов (Скрябин) 
 Секретарь ЦИК Союза ССР  А. Енукидзе 
 (Документы свидетельствуют…, с. 476-478) 
 
 52. О результатах обследования положения с выдачей зарплаты просвещенцам в рай-
оне. Постановление Президиума РИК от 13 августа 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. С выводами бригады (наркомата РКИ), кроме пункта об основной причине задолженно-
сти, в основном согласиться и полностью принять её предложения. 
 2. Признать, что район не обеспечил полностью проведения директив центрального и кра-
евых органов в первоочередной и своевременной выдаче зарплаты просвещенцам, недостаточно 
мобилизовал вокруг этого советскую общественность и допустил образование значительной за-
долженности по заработной плате просвещенцам, не ликвидированной на сегодняшний день. 
 3. Причинами образования задолженности наряду с неполным выполнением некоторых 
доходных статей, несоблюдением в ряде случаев, особенно по с/советам, первоочерёдности рас-
ходов на зарплату просвещенцам и допущением главным образом в первом квартале большин-
ством районных, городских и сельских учреждений перерасхода по зарплате, административно-
хозяйственным и операционным расходам, является и недополучение к первому июля из края 
144000 рублей предусмотренной кассовым планом дотации, что перенапрягло и без того сильно 
дефицитный в первом полугодии бюджет района – тем более, что кассовым планом края в рас-
ходной части не были предусмотрены ни разница по дифференцированной оплате просвещен-
цам, ни выплата за двухмесячные отпуска просвещенцам, ни покрытие задолженности за 1931 
год. В результате действия всех этих причин, несмотря на перевыполнение в целом намеченных 
кассовым планом в 1 полугодии доходов на 123000 рублей, район не сумел полностью рассчи-
таться за отпуска с просвещенцами и на сегодняшний день имеет около 50000 рублей задолжен-
ности. 
 4. Предложить Райфинотделу под личную ответственность т. Ожигина, Горсовету и всем 
с/советам к 15 августа полностью ликвидировать задолженность просвещенцам, для этого усилив 
выполнение доходных поступлений, в частности, добившись в больших размерах досрочных по-
ступлений сельхозналога и решительно усилив распространение займа за наличный расчёт среди 
единоличников. 
 5. Обязать Райфо, Горсовет и сельсоветы впредь не допускать ни малейшей задолженно-
сти по зарплате просвещенцам, выплачивая её в первую очередь перед всеми остальными расхо-
дами. Вокруг своевременной выдачи зарплаты просвещенцам мобилизовать широкую советскую 
общественность, поручив РКИ установить через свои секции жёсткий контроль за выдачей в срок 
зарплаты, привлекая виновных в задержке к ответственности. 
 6. Указать Зав. РОНО тов. Иванову на явно недостаточный контроль за своевременной вы-
дачей зарплаты просвещенцам и обязать его через свою инспектуру и заведующих школами этот 
контроль установить и ежемесячно представлять сводку Президиуму РИКа. 
 7. Отметить, что со стороны Интруда т. Сапожникова не было проявлено заботы о свое-
временной выдаче зарплаты просвещенцам. Предложить т. Сапожникову систематически прове-
рять выдачу зарплаты просвещенцам, докладывая Президиуму все установленные им случаи за-
тяжки выдачи зарплаты. 
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 8. Вопрос о своевременной выдаче зарплаты просвещенцам поставить на расширенном 
Пленуме РИКа 15 августа. Кроме того, ввести в практику ежемесячную постановку этого вопроса 
на заседаниях Президиума РИКа, Горсовета и сельсоветов. 
 9. Предложить Райфо, Горсовету и с/советам немедленно и решительно сократить адми-
нистративно-хозяйственные расходы. Поручить РайРКИ проверить все факты произведённых пе-
рерасходов и виновных привлечь к ответственности. Одновременно с этим пересмотреть в двух-
декадный срок установленные штаты РИКа, Горсовета и отделов на предмет их сокращения. 
 10. За явно неудовлетворительное состояние бюджетной работы, неудовлетворительное 
руководство в этой области сельсоветами, слабый учёт и контроль над своевременной выдачей 
зарплаты просвещенцам и недостаточное внимание к укреплению бюджетной дисциплины заве-
дующему Райфо тов. Ожигину и инспектору по бюджету тов. Ваганову объявить выговор и пред-
ложить им решительно улучшить постановку бюджетной работы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 90-90об) 
 
 53. По отчёту Васькинского сельизбиркома. Постановление Президиума РИК  от 23 августа 
1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отчёт избирательной комиссии о результатах выборов Васькинского сельсовета утвер-
дить. 
 2. Решения Президиума Васькинского сельсовета о наложении на граждан сельсовета раз-
ного рода штрафов на сумму 3194 руб., как незаконные, отменить, за исключением штрафов, 
наложенных на твёрдозаданцев, кулацкие хозяйства и за убой скота, которые оставить в силе. 
Причём дела по не взысканным штрафам за убой скота производством прекратить. 
 3. Отменить решение Президиума Васькинского сельсовета за 19 июня с/г. о лишении из-
бирательных прав выходца из колхоза Пуртова Ивана Максимовича, как вынесенное с нарушени-
ем инструкции о выборах в Советы. 
 4. Отмечая, что сельсоветом до сих пор не предоставлены льготы по налогам и сборам се-
мьям красноармейцев, предложить сельсовету немедленно предоставить семьям красноармей-
цев установленные законом льготы по налогам и сборам. 
 5. Отмечая большую недоимочность за Васькинским сельсоветом обязательных платежей, 
причём эта недоимочность имеется за крепкими хозяйствами (Четвериков – бывший член с/с), 
предложить сельсовету в срочном порядке взыскать все недоимки обязательных платежей. 
 6. Предложить новому составу сельсовета всю работу сельсовета проводить на основе раз-
вёрнутой массовой политической работы среди колхозного и единоличного сектора, подлинного 
Ленинского соцсоревнования и ударничества, мобилизуя колхозные и бедняцко-середняцкие 
массы на выполнение основных хозяйственно-политических кампаний: уборочная, осенняя по-
севная, хлебозаготовки, финплан, реализация займа, на дачу отпора кулакам и их агентам, пыта-
ющимся сорвать наши социалистические мероприятия, не допуская в дальнейшем практики голо-
го администрирования. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 93) 
 
 54. О развитии кролиководства. Постановление Президиума РИК от 23 августа 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что план организации кролиководства в районе не выполнен, организованные 
кролиководческие фермы в колхозах не укомплектованы, точного учёта наличия кроликов в рай-
оне не проведено. 
 2. Предложить Райзо и Райколхозсоюзу развернуть работы по выполнению плана органи-
зации в колхозах кролиководческих ферм, принять меры к скорейшему укомплектованию уже ор-
ганизованных ферм, используя полностью на это дело имеющиеся кредиты. 
 3. Предложить Райзо провести точный учёт наличия кроликов в районе. 
 4. Закрепить базу кролиководства за кролиководческим техникумом. 
 5. Предложить Райпотребсоюзу заменить на своей базе пуховую породу кроликов на мясо-
шкурковую породу. 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 94) 
 
 55. Об установлении центра для организуемой в районе второй МТС. Постановление 
Президиума РИК от 3 сентября 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Центр для 2-й МТС Уржумского района установить гор. Уржум, включив в 
район её деятельности следующие сельсоветы: Вершинятский, Чамский, Федорищевский, Архан-
гельский, Теребиловский, Берсенский, Богдановский, Шевнинский, Шиншерский, Ашланский, Ло-
пьяльский, Биляморский и коммуну «Аврора».  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 98) 
 
 56. О создании устойчивого землепользования колхозов. Постановление ЦИК и СНК СССР 
от 3 сентября 1932 г. 
 В важнейших сельскохозяйственных районах Союза ССР коллективизация в основном за-
кончена. Колхозное крестьянство в этих районах сосредоточило в своём пользовании 80-90% всей 
государственной земли, находившейся ранее в единоличном пользовании, и тем самым навсегда 
покончило с бичом единоличного хозяйства – чересполосицей, дальноземельем и раздробленно-
стью земельных участков. Это даёт возможность отныне на основе растущей механизации создать 
на землях, предоставленных рабоче-крестьянским государством, устойчивое и культурное хозяй-
ство путём решительного улучшения обработки полей, борьбы с их засорённостью, установления 
севооборотов и внесения удобрений. 
 Между тем на местах отмечаются многочисленные факты отрезки земли, находящейся в 
пользовании колхозов, для совхозов, самовольного изменения местными органами власти границ 
между колхозами путём их укрупнения или разукрупнения, отрезки земель от колхозов в связи с 
выходом отдельных членов из состава колхозов и передела земли между отдельными колхозами. 
Центральный Исполнительный Комитет и Совет Народных Комиссаров Союза ССР постановляют: 
 1. При сохранении незыблемости собственности рабоче-крестьянского государства на 
землю закрепить за каждым колхозом землю, находящуюся в его трудовом пользовании, в суще-
ствующих ныне границах, запретив всякие переделы.  
 2. Для разрешения земельных споров и всех вопросов, связанных с землепользованием 
колхозов, создать районные земельные комиссии под председательством заведующего район-
ным земельным отделом в составе директора МТС, районного агронома и двух представителей 
колхозов. 
 Такие же комиссии создать в областных, краевых и республиканских центрах. 
 Создать при Народном комиссариате земледелия Союза ССР Высшую земельную комис-
сию Союза ССР и РСФСР под председательством народного комиссара земледелия Союза ССР. 
 Состав районных, областных и краевых земельных комиссий утверждается президиумами 
соответствующих исполнительных комитетов. 
 Состав республиканских комиссий утверждается президиумами центральных исполни-
тельных комитетов союзных республик, а Высшей земельной комиссии – президиумом Централь-
ного Исполнительного Комитета Союза ССР. 
 Примечание. Решение нижестоящей земельной комиссии недовольной стороной может 
быть обжаловано в вышестоящую комиссию. 
 3. Запретить местным органам власти впредь производить какие бы то ни было отрезки 
земель, находящихся в пользовании колхозов, для совхозов и коопхозов без особого постановле-
ния в каждом отдельном случае Высшей земельной комиссии. 
 4. Запретить районным органам власти производить отрезки земель от одних колхозов с 
передачей их в пользование другим колхозам. 
 Изменение границ колхозов в связи с их слиянием и разукрупнением допускается лишь 
при согласии не менее трёх четвертей членов сливающихся или разукрупняющихся колхозов и по 
утверждению в каждом отдельном случае областной или краевой земельной комиссией. 
 5. Изменение границ и обмен земель между колхозами в целях устранения чересполоси-
цы и дальноземелья может производиться только по постановлению районных земельных комис-
сий. 
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 В случаях, когда один колхоз передаёт другому на основании постановления районной 
земельной комиссии землю, которую он улучшил путём раскорчёвки, мелиорации, применения 
удобрений и т. п., то колхоз, получивший землю в пользование, обязан возместить произведён-
ные затраты. 
 6. Границы землепользования колхозов не могут меняться в связи с выходами отдельных 
членов колхозов. Предложить всем местным органам власти строго придерживаться Устава сель-
скохозяйственной артели, согласно которому вышедшие из колхозов наделяются землёй только 
из свободных государственных земельных фондов, но ни в коем случае не за счёт фактического 
землепользования колхозов. 
 7. Прирезка земель колхозам в связи с вступлением в колхоз единоличников производится 
в ранее установленном порядке сельским Советом за счёт единоличного землепользования.  
 (Директивы КПСС…, с. 350-352) 
 
 57. О ходе хозполиткампаний в Табековском сельсовете. Постановление Президиума РИК 
от 11 сентября 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить безобразное, безответственное отношение Табековского сельсовета к прове-
дению хлебозаготовок и выполнению финплана, отсутствие массовой разъяснительной работы 
вокруг этих важнейших кампаний, противодействие им со стороны членов сельсовета, особенно 
Антышева из дер. Клетнери, заявившего на заседании Президиума РИК, что план хлебозаготовок 
по этой деревне полностью не будет принят и выполнен. В результате такого отношения членов 
сельсовета к хлебозаготовкам имеется   опасность   группового   саботажа   со   стороны   граждан  
деревень Клетнери, Табековой, Варзанки и Мысы, по которым планы хлебозаготовок не прини-
маются и сдача хлеба, а также и реализация займа производится слабо. 
 2. Предложить Табековскому сельсовету в суточный срок добиться принятия плана хлебо-
заготовок всеми селениями, доведения планов до отдельного двора и принять меры к выполне-
нию их в установленные сроки. 
 3. Поручить т. Лазареву немедленно выехать в Табековский сельсовет, выявить конкретных 
виновников создавшегося положения с выполнением плана хлебозаготовок и реализацией займа 
и в 3-дневный срок добиться сдвига в выполнении этих мероприятий. 
 4. В отношении выполнения финплана подтвердить сельсовету постановление Президиу-
ма РИКа от 3 сентября с/г., обязав пред. сельсовета т. Горбунова, под его личную ответственность, 
полностью выполнить задания по реализации займа к 20 сентября. 
 5. Председателю Табековского сельсовета т. Горбунову и членам сельсовета дер. Табеко-
вой Рудакову, дер. Варзанки – Заболотскому и дер. Мысы – Копаневу за безответственное отно-
шение к выполнению хозяйственно-политических кампаний объявить выговоры, предупредив, что 
если в ближайшую декаду не будет достигнуто сдвига в выполнении хлебозаготовок и реализации 
займа, будут приняты более жёсткие меры, вплоть до отдачи под суд. 
 6. Члена сельсовета дер. Клетнерь Антышева за противодействие к хозяйственно-
политическим кампаниям отвести из членов сельсовета и дело о нём передать в Нарсуд для при-
влечения к ответственности, предложив Нарсуду рассмотреть дело в показательном порядке. 
 7. Предложить сельсовету, под личную ответственность пред. сельсовета тов. Горбунова, 
обеспечить школы к 1 октября сухими дровами. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 101-101об) 
 
 58. По докладу Райколхозсоюза о состоянии свинотоварных ферм. Постановление Пре-
зидиума РИК от 11 сентября 1932 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Состояние и комплектование стад СТКФ признать явно неудовлетворительным, отметить 
отсутствие борьбы с большим отходом свиного поголовья на фермах (гибель поросят), растран-
жиривание колхозами свиного молодняка на сторону, недостаточное ветеринарное обслужива-
ние ферм и вообще животноводства, неправильное кормление и содержание свиней на ряде 
ферм. 
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 2. Отметить отсутствие правильной организации труда на СТКФ, что свидетельствует о 
наличии обезлички и уравниловки в оплате обслуживающего персонала за свиньями. 
 3. Выполнение плана заготовок мясной продукции государству СТКФ идёт слабо, на 13/IX-
32 г. выполнено на 19%, что свидетельствует о недостаточной работе по мясозаготовкам со сторо-
ны Райзвена СТКФ и председателей колхозов, имеющих СТКФ, которые не усвоили значения пла-
на мясозаготовок в снабжении рабочих центров. 
 4. Строительство на СТКФ развёрнуто слабо, руководство райконторы СКС, а также Райзо и 
Райместхоза недостаточно. Задержка кредитов со стороны Госбанка на постройку свинарников в 
III квартале. Все эти причины поставили строительство на фермах под угрозу срыва. 
 5. До сего времени не переданы полагающиеся корма, закреплённые за фермами, в рас-
поряжение заведующих фермами. 
 Учитывая имеющиеся недочёты в работе свиноводческих товарных ферм, Президиум 
Райисполкома постановляет: 
 1. Предложить Райзвену СКС обеспечить стопроцентное выполнение плана комплектова-
ния к концу 1932 года, используя для этого кредиты и обеспечив вложение собственных средств 
колхозов, развернуть покупку свиного молодняка на основе существующих законоположений. 
Пресечь факты растранжиривания товарных стад, продажу молодняка. 
 2. За безответственное отношение к выполнению плана мясной продукции во II-ом и III-ем 
кварталах 1932 г. Райзвену СКС поставить на вид, предупредив вместе с председателями колхозов 
и зав. СТКФ, одновременно предложить недовыполненную мясную продукцию II и III кварталов 
выполнить в IV квартале, при этом если не будет резкого перелома в работе в ближайшую декаду, 
то со стороны Президиума РИКа будут приняты соответствующие меры воздействия. 
 3. Усилить надзор за строительством в животноводческих фермах Райзвену СКС и Райзо, 
для этого организовать при РИКе стройкомиссию, отпущенный кредит в III квартале использовать  
полностью, применяя при этом перекидку последнего с одной фермы в другую. Колхозам, строя-
щимся в 1933 году, необходимо усилить заготовку лесоматериала. 
 4. Учитывая постановление правительства о закреплении специальных площадей за фер-
мами и выделенных кормов, при хлебозаготовках передать по актам в распоряжение зав. СТКФ к 
1 декабря 1932 г., добиваясь при этом в тех колхозах, где имеется недостаток кормов, заменить и 
выделить из ресурсов колхозов добавочно. 
 5. Во всех фермах ввести организацию труда согласно нового положения об организации 
труда на СТКФ. 
 6. Поручить т. Громову обеспечить своевременное и правильное рассмотрение строитель-
ных планов работ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 101об-102) 
 
 59. Об организации Межрайлесхоза. Из постановления Президиума РИК 11 сентября  
1932 г. 
 На основании постановления ВЦИК и СНК от 2 марта 1932 г. и постановления секретариата 
Крайисполкома от 7 апреля 1932 г. … ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Признавая необходимость объединения лесов местного значения в одно лесное хозяй-
ство для более правильного его ведения в смысле восстановления и эксплуатации -  организовать 
Межрайлесхоз, включив ЛМЗ Уржумского р-на с общей площадью 22670 га и Лебяжского р-на с 
площадью 7475 га, а всего 30145 га. 
 3. Запроектированный штат Крайуправлением лесами утвердить в следующем составе: 
управляющий 1, технорук 1, участковых лесоводов 2, делопроизводитель 1, счетовод 1, объездчи-
ков 4, лесников 29, сторож при канцелярии 1. 
 4. Управляющим МРЛХ утвердить т. Дудорова А. П. с 7 сентября с/г. с окладом примени-
тельно зав. отделами РИКа 185 руб., техническим руководителем т. Феоктистова А. В. с прежним 
окладом 175 руб. (оклады установить временно)… 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 102) 
 
 60. О ликвидации неграмотности. Постановление Президиума РИК 11 сентября 1932 г. 



408 
 

 

 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Представленные РайОНО контрольные цифры по обучению неграмотных и малограмот-
ных по переписи 1932 года и контрольные цифры кадров культармейцев утвердить. 
 2. Предложить сельсоветам выделить члена Президиума сельсовета, ответственного за 
дело ликвидации неграмотности, преподав ему соответствующую инструкцию (исполнение за 
РайОНО). 
 3. Финансовый план, составленный в разрезе сельсоветов, колхозов, сельпо и доброволь-
ных обществ и предусматривающий получение средств в целях полного охвата неграмотных и ма-
лограмотных при переходе на рабоче-колхозно-совхозное образование, утвердить и предложить 
РайОНО принять меры к полному выполнению плана. 
 4. Предложить сельсоветам выделить культармейцев в каждом селении из активных ком-
сомольцев, колхозников и немедленно приступить к занятиям, освобождая их от лесозаготовок 
(исполнение за РайОНО). 
 5. Предложить РайОНО на совете культстроительства регулярно, не реже одного раза в 
месяц, заслушивать отчёты председателей сельсоветов, ответственных уполномоченных, методи-
стов, школьных работников о ходе ликвидации неграмотности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 102об) 
 
 61. Обязательное постановление РИК №6 о проведении улучшений лугов и пастбищ в 
районе от 11 сентября 1932 г. 
 В целях улучшения качества наших лугов и пастбищ и в развитие постановления Нижего-
родского Крайисполкома от 2.07. с/г. Уржумский Райисполком постановляет: 
 1. Установить в 1932-33 году обязательное проведение следующих мероприятий на лугах и 
пастбищах: 
 а) Уборка камней, хвороста и различного мусора после полых вод;  
 б) Уничтожение путём выдёргивания, выкопки и подкашивания грубостебельных сорняков 
(конский щавель, лопух, чемерица и пр.); 
 в) Отвод поверхностной воды из западин путём прорытия небольших канав; 
 г) Боронование замшелых сенокосов ранней весной и после скоса трав; 
 д) Уничтожение на лугах поросли древесных пород; 
 е) Косьбу трав на лугах начинать в период до массового цветения трав; 
 ж) Луга и пастбища перед пастьбой разбить на 2-3 участка и пастьбу проводить на одном 
участке, и после его вытрава переходить на следующий участок. 
 2. Запретить: 
 а) Пастьбу скота на сырых сенокосных участках ранней весной раньше двух недель с мо-
мента роста трав, поздней осенью за неделю до наступления заморозков и после продолжитель-
ных дождей; 
 б) Пастьбу скота в течение одной недели после косьбы на сенокосных участках; 
 в) Оставление не скошенными грубостебельных сорняков; 
 г) Езду по лугам и пастбищам, кроме дорог, специально отведённых. 
 3. Данное постановление считать обязательным по истечении 2 недель с момента его 
опубликования в местной газете «За коллективизацию». 
 4. За невыполнение и нарушение данного постановления виновные подвергаются штрафу 
до 100 рублей или принудработам до 1 месяца. 
 5. Наблюдение за выполнением настоящего постановления возлагается на органы Мили-
ции и сельсоветы. 
 6. Срок действия настоящего постановления устанавливается двухгодичный.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 103) 
 
 62. О конефермах в районе. Постановление Президиума РИК от 3 октября 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить неудовлетворительное состояние комплектования конеферм (всего общий % 
комплектования достиг 38,8%). 
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 2. В организации труда на некоторых конефермах имеет место обезличка, недостаточный 
уход за лошадьми, особенно на конеферме «Новая деревня». 
 3. Предложить Райфо обеспечить отпуск причитающихся из бюджета средств на комплек-
тование конеферм и одновременно просить Крайконеводколхозцентр отпустить Уржумскому 
району кредиты на полное комплектование конеферм по плану 133 тыс. и 38 тыс. на строитель-
ство конеферм. 
 4. Дальнейшее комплектование племенного рассадника при колхозе «Новый путь» произ-
водить в зависимости от обеспечения кормовой базы. 
 5. Признать необходимой организацию в районе ещё 2 новых конеферм, определив сро-
ком для организации их октябрь месяц сего года. 
 6. В целях укомплектования конеферм рысистым племенным материалом просить Край-
коневодколхозцентр о выдаче разрешений на изъятие этого материала из конеферм Малмыжско-
го и Кильмезского районов. 
 7. Вопрос об использовании на строительство  конюшен полуразрушенного Буйского дома 
бывшего Мосолова передать на заключение Райфо. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 108об-109) 
 
 63. О результатах обследования Киселёвского и Рождественского сельсоветов в части 
проведения революционной законности. Постановление Президиума РИК от 3 октября 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Постановления Киселёвского сельсовета о наложении штрафов на граждан-середняков 
Меринова Осипа Николаевича, Рукавишникова Василия Егоровича, Попова Петра Архиповича, 
Грудцына Александра Ивановича, Мачихина Ивана Матвеевича, Полякова Константина Василье-
вича и Полякова Степана Васильевича отменить как незаконные. 
 2. Отменить следующие постановления Рождественского сельсовета о наложении штра-
фов на бедняков и середняков как незаконные: а) на Перевозчикова Петра Филипповича за не-
уплату дорожного сбора; б) за невыход на лесозаготовки – на Перевозчикова Петра Филипповича,  
Перевозчикова Артемия Гурьяновича, Корнева Александра Трофимовича, Бессергеневу Веру Пав-
ловну и Семёнову Екатерину Петровну и в) за невыход на работы по телефонизации на Полякова 
Козьму Дементьевича, на Пестова Фёдора Николаевича, на Семёнову Пелагию Михайловну, Кор-
нева Илью Трофимовича, на Пестова Афанасия, на Пестову Матрёну и на Семёнова Ивана Трофи-
мовича. 
 3. За нарушение революционной законности Президиумам Киселёвского и Рождествен-
ского сельсоветов объявить выговоры. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 110) 
 
 64. О распределении доходов и урожая в колхозах. Постановление Президиума РИК от                      
13 октября 1932 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что массовая работа среди колхозников о решениях партии и правительства в 
части распределения доходов и урожая в колхозах развёрнута недостаточно, оперативно-
конкретное руководство колхозов этой работой со стороны Райколхозсоюза и МТС поставлено 
неудовлетворительно, в результате этого работа по распределению дохода и урожая в колхозах 
проходит слабо. В отдельных колхозах имеют место нарушения директив партии и правительства 
в части выдачи колхозникам авансов (выдача авансов больше 15-20% к фактическому обмолоту 
при невыполнении плана хлебозаготовок и не ссыпке страхсемфондов). 
 2. Предложить Райзо, Райколхозсоюзу и МТС и сельсоветам развернуть массовую разъяс-
нительную работу среди колхозников о директивах партии и правительства в части распределения 
доходов и урожая  в колхозах, проработав эти вопросы не позднее 20 октября на кустовых сове-
щаниях колхозов и колхозных собраниях. Работу по распределению доходов и урожая в колхозах 
провести как массовую политическую кампанию среди колхозников, бедняков и середняков еди-
ноличников за организационно-хозяйственное укрепление колхозов и на основе этого дальней-
шее усиление колхозного строительства. 
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 3. Предложить Райколхозсоюзу и МТС не мене чем в 2-х колхозах каждого куста провести 
распределение доходов и урожая и результаты распределения как показательные проработать 
при проведении дня урожая и коллективизации на торжественных заседаниях и собраниях кол-
хозников.  
 4. В трёхдневный срок исправить допущенные отдельными колхозами нарушения дирек-
тив о распределении доходов и урожая.  
 5. Не допускать выдачу авансов более 20% в тех колхозах, которые не выполнили плана 
хлебозаготовок и не ссыпали страхсемфонды. 
 6. При распределении доходов и урожая в колхозах иметь в виду обязательную выдачу по 
трудодням 50-60% всей валовой доходности колхозов на руки колхозникам. 
 7. Не позднее 20 октября приступить к проведению отчётности колхозов на колхозных со-
браниях и собраниях единоличников. 
 8. Просить Райпрофсовет выделить счётных работников районных организаций и послед-
них по согласованности вопроса с Райколхозсоюзом направить в колхозы до проведения счётной 
работы. 
 9. Предложить Райколхозсоюзу, МТС и сельсоветам осуществить конкретное оперативное 
руководство работой колхозов в части распределения доходов и урожая, усилив в этой части жи-
вое руководство колхозами со стороны РКС и МТС. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 115об-116) 
 
 65. О работе Максинерского сельсовета в части выполнения хлебозаготовок и финплана. 
Постановление Президиума РИК от 13 октября 1932 г.  
 1. Максинерский сельский совет и председатель его т. ВОРОНОВ не развернули массовой 
работы вокруг выполнения важнейших хозяйственно-политических кампаний: финплана и хлебо-
заготовок. В своей практической работе т. ВОРОНОВ как руководитель сельсовета не опирался на 
актив колхозников, бедняков и середняков единоличников, в результате этого из квартала в квар-
тал, из месяца в месяц сельсовет имел и имеет зияющие прорывы в выполнении финансового 
плана: например, финансовый план II квартала выполнен на 39%, причём по займу 0%, III квартал 
71%, по займу 2,5%, и за I декаду октября месяца финплан IV квартала выполнен только на 3,9%. 
 2. В практической работе по хлебозаготовкам в Максинерском сельсовете было наруше-
ние классовой линии: кулацко-зажиточная часть выполняла хлебозаготовки по твёрдому заданию 
в меньшей сумме, чем в среднем выполняло середняцкое хозяйство. Причём твёрдые задания по 
хлебозаготовкам в результате полнейшей бездеятельности председателя сельсовета т. ВОРОНОВА 
на 13 октября с/г. выполнены кулацко-зажиточной частью только на 30%. 
 3. Массовые организации Советов: секции совета, депутатские группы в колхозах не орга-
низованы и никаких мер к организации их со стороны тов. ВОРОНОВА принято не было. Работа с 
беднотой и колхозным активом не развёрнута. 
 4. По отношению к заявлениям трудящихся со стороны тов. ВОРОНОВА проявлено бездуш-
но-бюрократическое отношение: до сих пор не рассмотрено сельсоветом 73 заявления о скидке 
с/х. налога. 
 5. В сельсовете имеется растрата денежных средств. 
 6. Все эти отмеченные недостатки в практической работе тов. ВОРОНОВА были и в про-
шлом; тов. Воронову за бездеятельность по выполнению плана хлебозаготовок и финплана за 
время с февраля м-ца 1931 г. Президиумом Райисполкома объявлено четыре выговора, кроме то-
го тов. Воронов за несвоевременную выдачу зарплаты просвещенцам  осужден Нарсудом.  Не-
смотря на это тов. Воронов не исправил всех этих недостатков в работе. 
 Исходя из этого Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. За халатное отношение к служебным обязанностям, искажение классовой линии и без-
деятельность в мобилизации средств председателя Максинерского сельского совета т. Воронова с 
работы снять и привлечь к судебной ответственности. 
 2. Предложить Максинерскому сельсовету развернуть массовую политическую работу 
среди колхозников, бедняков и середняков единоличников за выполнение основных мероприя-
тий партии и правительства, проводимых на селе: организационно-хозяйственное укрепление 
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колхозов и на основе этого дальнейшее усиление колхозного движения, за 100% выполнения к 15-
й годовщине Октябрьской Революции плана хлебозаготовок, за выполнение к этому же сроку не 
мене 60% финплана IV квартала, а также за выполнение и других хозяйственно-политических кам-
паний, развернув по данным вопросам подлинное Ленинское соцсоревнование и ударничество. 
Особо уделить внимание полному выполнению финплана по займу и акциям МТС. 
 3. Организовать и развернуть работу секций сельсовета, депутатских групп в колхозах, а 
также и систематически проводить работу с колхозным активом, беднотой и женщинами. 
 4. Предложить сельсовету в 3-х дневный срок добиться выполнения кулацко-зажиточной 
частью твёрдых заданий по хлебозаготовкам, не выполнивших привлечь к судебной ответственно-
сти. 
 5. Предложить Райфо немедленно командировать в Максинерский сельсовет инспектора 
для проведения финансовой ревизии и привлечения виновных в растрате денежных средств к су-
дебной ответственности. 
 6. Настоящее постановление проработать на Пленуме Максинерского сельсовета и опуб-
ликовать в печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 117-117об) 
 
 66. О замене сдачи картофеля хлебом. Постановление Президиума РИК от 3 ноября    
1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Имея в виду ходатайства отдельных колхозов и единоличных хозяйств о замене сдачи 
картофеля хлебом, разрешить сдатчикам картофеля колхозам и единоличным хозяйствам, выпол-
нившим план хлебозаготовок, замену картофеля зерном, из расчёта сдачи зерна т. е. за 3 центне-
ра картофеля 1 центнер зерна. 
 2.Предложить с/с это постановление разъяснить населению. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 130об) 
 
 67. О всеобщем начальном и семилетнем обучении. Постановление Президиума РИК от 
14 ноября 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить значительные успехи в деле всеобщего начального и семилетнего обучения в 
районе, а именно: охват детей школьного возраста доведён до 100%, школами II ступени охвачено 
80% окончивших школу I ступени в 1932 г., а включая отраслевые семилетки и подготовительные 
группы техникумов % охвата достиг 103. Кадрами школы I и II ступени обеспечены полностью. Ор-
ганизация горячих завтраков проведена в большинстве школ (на 80%) с привлечением средств 
населения, колхозов, с использованием урожая с пришкольных земучастков и т. д. 
 2. Наряду с этими положительными сторонами отметить ряд следующих недостатков: 
 а) РайОНО, сельсоветы, Райместхоз и другие районные организации недостаточно широко 
развернули работу по подготовке к новому учебному году. Советская общественность в должной 
степени не была мобилизована на это; 
 б) Вследствие недостаточно оперативного руководства со стороны РОНО, Местхоза и ряда 
сельсоветов ремонтная кампания к началу учебного года не была закончена. Она закончена лишь 
к 20 сентября, а новое строительство (постройка Мари-Мишкинской школы) не закончено и по 
настоящее время; 
 в) Топливом школы обеспечены не полностью, отдельные сельсоветы дровами школы не 
обеспечили (Табековский сельсовет и др.); 
 г) Учебниками и учебными пособиями школы обеспечены несвоевременно, к началу учеб-
ного года школы были обеспечены ими лишь на 25%, бумагой, физприборами, карандашами, кни-
гами школы снабжены в конце октября и в начале ноября, что частично отразилось на качестве 
учебной работы; 
 д) Отсутствует в РайОНО точный учёт школьного инвентаря и не выявлялась  необходи-
мость в новой мебели по отдельным школам. Выполненные столярной мастерской Райместхоза 
заказы на школьную мебель своевременно не продвигались по школам; 
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 е) Имеются отдельные случаи задержки детей от посещения школы (д. Собаки Шевнинско-
го с/с); 
 ж) Имелись отдельные случаи плохого снабжения (задержка муки) просвещенцев со сто-
роны Сельпо (Актыгашево, Лопьял). 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Предложить РайОНО закрепить достигнутые результаты по всеобщему начальному и 
семилетнему обучению и принять меры к созданию необходимых условий для поднятия качества 
работы политехнической школы на основе постановлений ЦК ВКП(б) о начальной и средней шко-
ле, опираясь при этом на привлечение всей советской общественности и широких трудящихся 
масс к делу культурного строительства. 
 2. Предложить Горсовету и сельсоветам усилить руководство находящимися на их терри-
тории школами и другими культурно-просветительными учреждениями, регулярно заслушивая их 
доклады на заседаниях и принимая меры к обеспечению их помещениями, ремонту, снабжению 
топливом, инвентарём и т. д. Шире развернуть работу культурно-просветительных секций. 
 3. Предложить инспектору Райместхоза: а) в декадный срок предоставить отчёт об итогах 
ремонтной кампании и новом строительстве, проверить снабжение школ топливом и необходи-
мым хоз. инвентарём; б) закончить выполнение заказов на школьную мебель и ускорить отправку 
её по назначению. 
 4. Предложить Райплану проработать сеть нового строительства школ. 
 5. Предложить Районо и Райфо немедленно выкупить учебники для школ и в дальнейшем 
выкуп посылок с учебниками и учебными пособиями не задерживать. 
 6. Предложить Райснабу и Райпотребсоюзу немедленно изжить недостатки и перебои в 
снабжении просвещенцев, приняв меры к полному и своевременному получению по нарядам то-
варов и продуктов питания. 
 7. Предложить Районо: 
 а) Усилить методическое руководство работой школ, организовав регулярную практиче-
скую помощь, особенно нацменовским. Наладить регулярное обследование школ через штатную 
и нештатную инспектуру; 
 ) Принять меры к быстрейшему продвижению в школы учебников и учебных пособий; 
 в) Завести регулярный учёт школьного инвентаря, своевременно выявляя необходимость в 
приобретении новой школьной мебели для той или иной школы; 
 г) Добиться организации горячих завтраков полностью во всех школах, использовав для 
этого продукты со школьных земельных участков и культга.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 135-135об) 
 
 68. По поводу убийства колхозника т. Крупина. Постановление Президиума РИК 14 нояб-
ря 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 15-ю годовщину Октябрьской революции страна Советов встретила 
огромными успехами в области победоносного строительства социализма в СССР. 
 Победоносное продвижение социализма вызывает бешеную злобу остатков капитализма 
в деревне – кулачества, которое старается поджогами и гнусными убийствами отдельных колхоз-
ников и советских активистов затормозить рост социалистического строительства.  
 6 ноября с/г. кулачеством Максинерского сельсовета сожжено 30 овинов хлеба у колхоза 
«1 Марта» и совершено гнусное убийство выстрелом из ружья активного колхозника-бригадира 
Крупина Николая Кузьмича из колхоза «Новая жизнь». 
 Кулачеством Архангельского сельсовета также выстрелом из ружья тяжело ранен член 
сельсовета дер. Кугери, активно работающий по выполнению хозяйственно-политических кампа-
ний. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Разрешить отпуск колхозу «1 Марта» пятнадцати тонн семенного овса и освободить его 
от выполнения плана сено- и соломозаготовок. 
 2. Семье убитого колхозника Крупина Николая Кузьмича выдать единовременное пособие 
в сумме 300 рублей из фонда по оказанию помощи лицам, пострадавшим от кулацкого террора. 
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 3. Семье члена сельсовета дер. Кугери Архангельского сельсовета выдать из того же фонда 
150 рублей. 
 4. Предложить следственным органам срочно закончить следствие по данным преступле-
ниям и виновных привлечь к суровой судебной ответственности. 
 5. Предложить Максинерскому, Архангельскому и всем остальным сельсоветам района в 
своей практической работе иметь больше классовой бдительности. Развернуть массовую полити-
ческую работу среди колхозников, бедняков и середняков единоличников за организационно-
хозяйственное укрепление колхозов и на основе этого за дальнейшее усиление колхозного дви-
жения и за полное выполнение всех обязательств перед государством и дать отпор кулачеству и 
его агентам, пытающимся затормозить наше социалистическое строительство. 
 6. Настоящее постановление опубликовать в печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 137-137об) 
 
 69. О выполнении производственного плана промартелями района за 9 месяцев 1932 г. 
Постановление Президиума РИК от 23 ноября 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Заслушав доклад о выполнении программы за 9 месяцев 1932 г. по арте-
лям промкооперации, Президиум Райисполкома отмечает в целом неудовлетворительное выпол-
нение годовой программы (65,2%). Особо неудовлетворительно проходит выполнение по Сабу-
яльской серповой артели (40%), по лес. хим. артели (48%), по сапожным артелям (54%), по «Боль-
шевику» (56%), по кирпичному производству (66%). План по ширпотребу за 9 месяцев также недо-
выполнен (71,3%). Темпы кооперирования недостаточные, кооперировано 50,2% всех кустарей 
района. 
 Основным недостатком в работе промкооперации отметить, что артели ещё не перестрои-
лись на основе решения ЦИК и СНК о перестройке работы Промкооперации. Со стороны Правле-
ния не было обеспечено большевистского руководства по выполнению программы, и вопросы 
организации труда всё ещё не поставлены на должную высоту: социалистические методы труда 
внедрены слабо, соц. соревнованием по всем артелям охвачено 6,1%, ударничеством – 11,3%, 
хозрасчёт из 12 артелей введён в 2-х. Вопросы производительности труда не изучались. Культур-
но-массовая работа развёрнута недостаточно, примером этого может служить то, что до сих пор 
ни в одной артели не проработаны решения Сентябрьского  Пленума ЦК. Артелями ничего не 
предпринято для создания собственной базы, благодаря чему наблюдается текучесть рабсилы и 
недостаток её.  
 Наряду с указанными недостатками промартели не сумели использовать всех возможно-
стей для обеспечения сырьём, а также со стороны (Многопромыслового) союза не было предпри-
нято мер к обеспечению артелей сырьём и вспомогательными материалами, что вызвало простой 
некоторых цехов или же переключение исключительно на производство предметов ширпотреба. 
Таково положение с артелями «Якорь», обозо-кузнечной, серповой. Несмотря на то, что програм-
ма по ширпотребу выполнена количественно близко к удовлетворительному 71,3%, качество то-
вара желает лучшего, и отпускные цены товаров высоки. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ:  
 1. В оставшиеся месяцы IV квартала 32 года развернуть большевистские темпы работы и 
дать 100% выполнения плана, мобилизовав вокруг указанных задач всю массу кустарей. 
 2. Предложить всем артелям не позднее 1 декабря с/г. перевести артели на хозрасчёт и 
установить учёт по выработке. 
 3. Создать собственную продовольственную базу артелей путём организации огородниче-
ства, свиноводства, кролиководства и т. п., а также путём самозаготовок. 
 4. Усилить культурно-массовую работу среди членов артели, проработать решения Сен-
тябрьского Пленума ЦК ВКП(б). 
 . Развернуть работу по кооперированию кустарей, обеспечив полный охват одиночек-
кустарей. 
 6. Наряду с количественным выполнением программ по ширпотребу (улучшить) качество 
выпускаемых товаров и добиваться снижения их цен. 
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 7. Предложить Лес. хим. артели провести разукрупнение артели, приблизив местонахож-
дение правления к месту производства, и шире использовать в производстве своих членов. 
 8. Предложить артелям представлять Райплану аккуратно сведения о ходе выполнения 
плана по каждому кварталу. 
 9. Организовать при Райисполкоме, на основании временного положения о Комитете 
Промысловой кооперации и кустарной промышленности, секцию по кустарной промышленности 
и промкооперации в следующем составе: Председатель секции т. Бурцева, заместитель т. Пере-
вощиков, члены: от Райфо Карпов, от сапожной артели т. Орлов и от Многопромыслового т-ва 
Родыгин. 
 10. Предложить Многопромысловому товариществу и Райзо проработать вопрос о работе 
установок по размолу извести, принять меры к реализации её. 
 11. Отметить, что выполнение финансового плана 4 квартала по Промкооперации прохо-
дит недопустимо слабо. План на 20 ноября с/г. выполнен на 13,2%. Предложить руководителям 
промкооперации немедленно развернуть массовую работу и в первую же декаду добиться реши-
тельного перелома в выполнении финплана 4 квартала. 
 12. Отметить, что ряд сельсоветов не уделяют достаточного внимания развитию и работе 
промысловой кооперации. Предложить всем сельсоветам и Горсовету оказывать промартелям 
района практическую помощь в их деятельности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 142-142об) 
  
 70. О ликвидации неграмотности. Постановление Президиума РИК от 23 ноября 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что работа по ликвидации неграмотности в районе проходит неудовлетвори-
тельно. Из 1730 учтённых неграмотных ликпунктами охвачено 1536, т. е. 88,7%. Особенно неудо-
влетворительно обстоит дело с ликвидацией неграмотности среди нацмен: из 495 неграмотных 
нацмен охвачено ликпунктами 267, т. е. 53,9%, из 903 малограмотных нацмен охвачено 316, т. е. 
34,5%, причём отсутствуют кадры из нацмен по ликвидации неграмотности. Руководство работой 
по ликвидации неграмотности со стороны РайОНО недостаточно. Сельсоветы: Русско-Турекский, 
Буйский, Изиморский, Шевнинский и Сосновский к делу ликвидации неграмотности вплотную не 
приступали и никаких мер с их стороны к развёртыванию работы по ликбезу не принято. 
 2. Положение с обеспечением ликпунктов учебными и канцелярскими принадлежностями 
признать удовлетворительным. 
 3. Предложить РайОНО под личную ответственность т.т. Светлакова и Полякова усилить 
конкретное оперативное руководство делом ликвидации неграмотности на местах, практикуя вы-
зовы председателей отстающих сельсоветов с докладами  в  Совет   культурного   строительства,  
принять меры к полному охвату ликпунктами неграмотных и малограмотных и к своевременному 
окончанию работы, причём особенное внимание уделить на ликвидацию неграмотности среди 
нацмен и на обязательное обучение неграмотных и малограмотных допризывников, взяв данную 
работу под особый контроль. 
 4. Придавая особенное значение соответствующей постановке политчаса на ликпунктах в 
связи с проводимыми хозяйственно-политическими кампаниями, поручить т. Полякову проверить 
на месте проведение политчаса и устранить недостатки. 
 5. Предложить сельсоветами Горсовету принять все меры, обеспечивающие полный охват 
ликпунктами неграмотных и малограмотных, шире привлекать к этому делу общественность, ста-
вя вопросы ликбеза на пленумах сельсоветов, культурно-просветительских секциях и т. д., обеспе-
чивая ликпункты помещением, топливом, освещением и т. д. 
 Предупредить председателей сельсоветов: Турекского, Буйского, Изиморского, Шевнин-
ского и Сосновского, что если в ближайшую декаду не будет принято мер к развёртыванию рабо-
ты по ликвидации неграмотности, то будет поставлен вопрос о привлечении их к ответственности. 
 6. Считая необходимым закрепление состава культармейцев, предложить сельсоветам 
освобождать их от привлечения на лесозаготовки. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л.143об) 
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 71. По докладу Райздрава об эпидемическом состоянии района. Постановление Прези-
диума РИК от 3 декабря 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Отметить следующие отрицательные моменты в эпидемическом состоянии района: 
 а) Угрожающую опасность для района со стороны сыпного тифа и детских инфекций; 
 б) Широкое распространение трахомы (10-12% поражённого населения); 
 в) Неблагоприятные показатели общего санитарного состояния (по школам, местам скоп-
ления масс и др.); 
 г) Недостаточное финансирование противоэпидемических и профилактических мероприя-
тий; 
 д) Слабое участие всей лечебно-профилактической сети и лечебно-профилактических ра-
ботников в вопросах борьбы с инфекциями, по санминимуму; 
 е) Недостаточное вовлечение самих колхозных масс и трудящихся единоличников в это 
дело. 
 2. Предложить Райздраву в основу борьбы с эпидемиями и санитарного оздоровления 
района положить существующие постановления правительства, преломлённые в решениях Крае-
вого Исполкома. 
 3. Предложить Райздраву и Райфо при построении бюджета на 1933 год проработать во-
просы: о создании эпидемического фонда, о капитальном переоборудовании дезокамеры при 
Уржумской больнице, о постройке новой дезокамеры при Шурминской больнице и о передвиж-
ной дезокамере, об обеспечении медпунктов дезсредствами и простейшей аппаратурой и о вы-
делении средств на подготовку кадров трахомных сестёр. 
 4. Предложить Райздраву:  
 а) Добиться перелома в работе каждого лечебно-профилактического учреждения в разре-
зе борьбы с эпидемиями, за санминимум, возлагая персональную ответственность на лиц, стоя-
щих во главе; 
 б) Иметь конкретный оперативный план борьбы с эпидемиями на 1933 год и добиться 
представления соответствующих планов в разрезе больниц и врачебных пунктов; 
 в) Усилить руководство работой секции здравоохранения, обеспечив вовлечение масс и 
мобилизацию общественного мнения вокруг вопросов борьбы с эпидемиями. Добиться самодея-
тельности масс в самых низах: в колхозах, на предприятиях, в школах; 
 г) Обеспечить массовую отчётность лечебно-профилактических учреждений района на 
пленумах Горсовета и сельсоветов, на предприятиях и в колхозах со сосредоточением внимания 
на борьбе с инфекциями, с трахомой и т. д. 
 5. По борьбе с сыпным тифом: 
 а) Предложить Райздраву оборудовать в надлежащей степени заразные отделения Ур-
жумской и Шурминской больниц бельём, инвентарём и обеспечить выделение персонала сред-
ней и низшей квалификации а порядке закрепления; 
 б) Сформировать эпидемический отряд в лице: санврача, его заместителя пом. санврача в 
основной части, с выделением дополнительных лиц соответствующих леч. профучреждений по 
месту возникновения сыпняка; 
 в) Обязать Леспромхоз содержать лесозаготовительные участки в санитарном виде по ча-
сти бараков, банного обслуживания лесорубов; 
 г) Рекомендовать Райсовету ОСО сформировать отряд по борьбе с насекомыми, используя 
ОВ для этой цели; 
 д) Саннадзору обеспечить максимальный контроль за местами скопления всех видов. 
 6. По борьбе с трахомой обеспечить плановую ликвидацию трахомы, для чего: 
 а) Выявить все поражённые сельсоветы и селения силами медперсонала района; 
 б) Обеспечить полный учёт всех трахоматозных; 
 в) Обязать всех медработников проводить максимальную работу по борьбе с трахомой и 
плановому санпросвещению; 
 г) Райздраву провести необходимый инструктаж медработников; 
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 д) При замещении врачебных должностей в Шурме, Байсе предпочесть уклон в глазной 
специальности другим видам специальности; 
 е) Райздраву принять меры к заготовке спецматериалов и инструментов для работы тра-
хоматозных сестёр, увязав вопрос со специалистом глазных болезней. 
 7. По борьбе с прочими инфекциями: 
 а) Особое внимание обратить на полный охват школ и детдомов медобслуживанием; 
 б) На преломление школами поставленных задач в связи с массовым оздоровлением 
школ; 
 в) РОНО и Местхозу учесть наиболее отстающие школы в смысле технического состояния; 
 г) Райздраву добиться своевременного и полного охвата оспопрививанием всех обяза-
тельных контингентов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 148-148об) 
 
 72. О реорганизации земельного органа. Из Постановления Президиума РИК от 13 декаб-
ря 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. В соответствии с постановлением Президиума Крайисполкома от 11 ноября 1932 г. 
№962 «О реорганизации земельных органов» Райколхозсоюз объединить с Райзо с 15 сего декаб-
ря, утвердив штат в 22 единицы. 
 2. В должности зав. Райзо утвердить т. Золотарёва, а заместителем заведующего                                       
т. Анфиногенова… 
 5. Окончательный срок ликвидации установить 1 февраля 1933 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 151об) 
 
 73. О твёрдо действующей сети мукомольных мельниц. Постановление Президиума РИК 
от 23 декабря 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Твёрдо действующую сеть мукомольных мельниц по району утвердить с включением в 
неё следующих мельниц: Уржумская, Буйская, Петровская, Ключевская, Шевнинская, Ашланская, 
Чамская, Шумская, Пеньбинская, Андреевская, Архангельская, Фролятская, Н. Шурминская, В. 
Шурминская, Кадошниковская, Васькинская, Луговская, Н. Кизерская, В. Кизерская, Н. Деяновская, 
В. Деяновская, Бутырская, Самодельская, Романовская, Пилинская, Адовская, Биляморская, Ти-
мошкинская, Н. Ройская, В. Ройская, Якинская, Изиморская, Н. Калгановская, Танабаевская, Сави-
новская, Пьянковская, Н. Кузовошкинская. И оставить в резерве мельницы: Танабаевскую, Зоткин-
скую, Соколовскую и Мазарскую. 
 2. Подтвердить постановление Президиума РИКа о восстановлении и использовании всех 
бездействующих мукомольных мельниц, как вошедших, так и не вошедших в твёрдую сеть, созвав  
при Райисполкоме по данному вопросу совещание представителей заинтересованных учрежде-
ний и организаций. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а, л. 159) 
 
 74. Об усилении работы по охране колхозов и колхозников от кулацких угроз и насилий. 
Циркулярное письмо Верховного суда РСФСР от 28 декабря 1932 г. 
 Постановление ЦИК и СНК СССР от 7 августа 1932 г. наряду с задачей охраны общественной 
(социалистической) собственности поставило задачу охраны колхозов и колхозников от угроз со 
стороны кулацких и других противообщественных элементов. В целях решительной борьбы с эти-
ми вылазками кулацко-капиталистических элементов, постановление 7 августа приравняло эти 
преступления к государственным преступлениям с применением в качестве меры судебной ре-
прессии лишение свободы от 5 до 10 лет в концентрационных лагерях. 
 Имеющиеся в Верхсуде РСФСР материалы с мест показывают, что судебные органы недо-
оценили всей важности этого постановления, направленного на охрану и укрепление колхозов, и 
не развернули  той решительной борьбы с этими преступлениями, которой требует закон 7 авгу-
ста, не содержат, за редким исключением, никаких данных о работе судов по делам об угрозах и 
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насилиях в отношении колхозов и колхозников, что говорит об отсутствии даже специального учё-
та этих дел и подытоживания судебной практики по ним. 
 Необходимо создать перелом в этой работе и по этим делам повести такую же решитель-
ную борьбу, какую суды ведут по делам об охране социалистической собственности. 
 В целях учёта судебной практики по борьбе с указанными преступлениями, Верхсуд пред-
лагает под личную ответственность председателей судов: 
 1. Немедленно ввести специальный учёт дел об угрозах и насилиях в отношении колхозов 
и колхозников, независимо от квалификации этих преступлений по постановлению от 7 августа 
или по ст. УК – 58-8, 58-10, 73-1, ч. 1 и 2 и др. 
 2. Изучить судебную практику по этим делам за время, начиная с издания закона от 7 авгу-
ста, и доклад об итогах этого изучения представить в Верхсуд РСФСР не позже 20 января 1933 г., а 
для Восточно-Сибирского края, Дальневосточного края, Бурят-Монголии, Казахстана, Киргизии и 
Якутии не позже 1 февраля 1933 г. 
 (Документы свидетельствуют…, с. 479-480) 
 
 75. О плане весенней посевной кампании 1933 г. Постановление Президиума РИК от 28 
декабря 1932 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. План весенней посевной кампании, составленный Райзо и рассмотренный Райпланом, 
утвердить в объёме 58300 га, в том числе: а) по колхозному сектору 20498 га, б) по колхозам МТС 
8027 га, в) по единоличному сектору 32826 га. План по культурам установить: овёс 35400 га, яч-
мень 3000 га, пшеница 1200 га, бобовые 1700 га, лён 1100 га, конопля 200 га, овощи 370 га, карто-
фель 5000 га, корнеплоды 50 га, силосные 250 га, однолетние травы 700 га и многолетние укосные 
3130 га... 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 53а л. 162) 
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Приложение 2 
 

Документы 1933 г. 
 
 1. О развёртывании Государственной закупки хлеба. Постановление Президиума РИК от 
11 января 1933 . 
 ПОСТАНОВИЛИ: На основании  телеграммы Упомкомзагсто от 7 января с/г. Президиум 
Райисполкома постановляет: 
 1. Развернуть по району Государственную закупку хлеба по твёрдым ценам, существую-
щим при выполнении плана хлебозаготовок, предоставив право продавцам хлеба получать дефи-
цитные товары из П/кооперации и магазинов ГОРТ в размере на сданный рубль хлеба на три руб-
ля товаров. 
 2. Основным заготовителем считать Заготзерно с привлечением к закупке хлеба на контр-
агентских началах всей системы потребительской кооперации и мельницы с/х. мукомолья, пред-
ложив Заготзерно закончить с контрагентами соответствующие договоры. 
 3. Забронировать в Райпотребсоюзе, во всех Сельпо и его отделениях, а также в магазинах 
ГОРТа все имеющиеся дефицитные товары. Заготзерно и Райпотребсоюзу телеграфировать Крае-
вым организациям перечень дефицитных товаров, необходимых для завоза в район на стимули-
рование закупки хлеба. 
 4. Предложить Заготзерно, наряду с привлечением контрагентов по закупке хлеба, органи-
зовать разъездных коробейников  (агентов) для закупки хлеба по глубинным отделениям района. 
 5. Никакие организации и учреждения, а также других заготовителей к заготовке и закупке 
хлеба в районе в порядке колхозной торговли не допускать. Весь обнаруженный самовольно за-
купленный организациями хлеб подлежит передаче на склады Заготзерно с привлечением винов-
ных к ответственности. 
 6. Предложить тов. Лазареву и Очкину обеспечить учёт и расходование закупленного хле-
ба порядком, установленным по централизованным государственным хлебозаготовкам. Причём 
для закупки хлеба временно использовать квитанции Заготзерно с отметкой на обороте «Закуплен 
хлеб». 
 7. Предложить Заготзерно, Райпотребсоюзу и сельсоветам развернуть массовую разъясни-
тельную работу по вопросу о государственной закупке хлеба, проработав данный вопрос на пле-
нумах сельсоветов, на колхозных собраниях и общих собраниях единоличников и оказать практи-
ческую помощь Заготзерно в деле покупки хлеба. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 18об) 
 
 2. О слитии Байсинской школы Т. У. с Уржумской школой Т. У. Постановление Президиу-
ма РИК  от 11 января 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 
  1. Байсинскую школу тракторо-уч. с 1 января с/г. слить с Уржумской школой трактороуч с 
оставлением в Байсе филиала из двух групп. 3-ю группу Байсинской школы в количестве 11 чел., 
как малочисленную, перевести из филиала в Уржумскую школу Т. У. 
 2. Предложить Райфо предусмотреть сметой содержание Уржумской школы т. у. с учётом 
её расширения за счёт Байсинской школы с 1 января с/г.  
 3. Для оформления слияния школ организовать комиссию в составе представителей: Рай-
зо, РОНО и Профшколы по назначению последних, предложив ей работу по оформлению слияния 
школ закончить к 20 января с/г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 19) 
 
 3. По отчётному докладу о работе Решетниковского сельсовета. Постановление Президи-
ума РИК от 13 января 1933 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Работу Решетниковского сельсовета признать неудовлетворительной. Решетниковский 
сельский совет и его председатель тов. Агафонцев не обеспечили должного руководства колхоз-
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ным строительством (ни одного раза не были заслушаны колхозы Сельсоветом), не развернул 
массовой работы за выполнение основных хозяйственно-политических кампаний, в результате  
чего план хлебозаготовок по Сельсовету недовыполнен (план выполнен на 96%) и сорвано выпол-
нение финплана 4-го квартала 1932 г. (план выполнен на 68%), картофелезаготовки выполнены на 
34,9%, сено на 56,5%, льносемя на 43%. 
 2. В своей практической работе тов. Агафонцев допустил искажение классовой линии, вы-
разившееся в не обложении твёрдым заданием и по заготовкам кулацко-зажиточных хозяйств 
(село Решетниково). 
 3. Работа массовых организаций – секций Советов и производственных совещаний – со-
вершенно не налажена: секции организованы только на бумаге и никакой практической работы за 
выполнение мероприятий партии и Правительства не вели. Депутатские группы в колхозах не ор-
ганизованы. 
 4. За слабое руководство колхозным строительством, за срыв выполнения финплана 4 
квартала и срыв планов заготовок председателя сельсовета тов. Агафонцева, проявившего наряду 
с этим политическую близорукость в своей практической работе, с работы снять и привлечь к от-
ветственности. 
 5. Предложить Решетниковскому сельсовету решительно перестроить свою работу, напра-
вив её лицом к колхозному строительству, к конкретному оперативному руководству колхозами, 
проводя работу за организационно-хозяйственное укрепление колхозов, за очищение их от ку-
лацких элементов, за выполнение ими всех обязательств перед государством, за охрану колхозно-
го имущества от расхищения и за большевистскую подготовку к весенней посевной кампании. Пе-
риодически обсуждать доклады колхозов на заседаниях Совета и проводить их обследование. 
 6. Предложить Сельсовету развернуть массовую работу секций Советов и производствен-
ных совещаний, составить план работ их и на основе широкого вовлечения секций в практическую 
работу Советов и развёртывания массовой политической работы среди колхозников, бедняков и 
середняков единоличников добиться решительного перелома в деле выполнения основных хо-
зяйственно-политических кампаний, в частности, выполнить финплан к 1 февраля с/г. не менее 
50%, обеспечить рабсилой выполнение программы лесозаготовок, полностью выполнить план 
хлебозаготовок и друг. хоз. политических мероприятий. 
 7. Особенное внимание уделить на работу по подготовке к весенней посевной кампании. 
Закончить доведение плана до колхоза, селения, колхозной бригады и отдельного единоличного 
двора к 10 февраля с/г., усилить работу по сортированию, ссыпке семенных и страховых фондов, 
ремонту с/х инвентаря, проведению агротехнических мероприятий и обеспечить выполнение их в 
сроки, установленные планом посевкампании. 
 8. В трёхдневный срок довыявить кулацко-зажиточные хозяйства и дать им по заготовкам 
и севу твёрдые задания. Одновременно потребовать выполнения твёрдых заданий от всех кулац-
ко-зажиточных хозяйств, приняв меры к не выполняющим административные  и судебные меры 
воздействия. 
 9. Указать Решетниковскому с/совету, что с его стороны совершенно недостаточно уделя-
ется внимания вопросам культурного строительства. В этой части необходимо решительно пере-
строить свою работу культурно-просветительской секции, регулярно ставить доклады школ на за-
седаниях Пленумов, оказывая им всяческое содействие и помощь в работе. 
 10. Предложить с/совету обеспечить повседневное наблюдение и помощь коневодческой 
ферме при колхозе «Новая Деревня». 
 11. Усилить работу со спекуляцией и перекупкой на территории с/совета, задерживая и 
привлекая виновных к уголовной ответственности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 23-23об) 
 
 4. О работе Шиншерского сельсовета. Постановление Президиума РИК от 13 января      
1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 
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  1. Наряду с положительными моментами в работе Шиншерского с/совета (выполнение 
плана хлебозаготовок на 101%, финансового плана IV-го кв. на 100%) имеется ряд существенных 
недостатков, к числу которых относятся: 
 а) Неудовлетворительное руководство организационно-хозяйственным укреплением кол-
хозов, засорение колхоза «Зелёная нива» кулацкими элементами (в колхозе состоит хозяйство 
Филипповой Устиньи, имевшей ранее купчие земли с эксплуатацией наёмного труда, имевшее до  
20 голов лошадей и 20 голов крупного рогатого скота, хозяйство твёрдозаданца Филиппова Павла 
Алексеевича и др.); 
 б) Совершенно недостаточно уделяется внимания вопросам культурного строительства 
(нет учёта охвата детей школой, нет учёта неграмотных по с/совету, вопросы образования не ста-
вятся на пленумах с/советов); 
 в) План мясозаготовок IV кв. сорван (выполнено 70,6%), план картофелезаготовок выпол-
нен на 75%, сенозаготовки на 67%, льнозаготовки и заготовки льносемян не развёрнуты; 
 г) Подготовка к весеннему севу не развёрнута; 
 д) Организация рабсилы на лесозаготовки проходит слабо. 
 Основной причиной недостатков является слабая перестройка работы с/совета и недоста-
точная мобилизация колхозных и бедняцко-середняцких масс деревни вокруг основных задач со-
циалистического строительства. Массовая работа сельсовета поставлена неудовлетворительно: 
группа бедноты, секции, комиссия содействия Госкредиту и другие массовые организации не ра-
ботают. 
 2. В работе Президиума Сельсовета имело место нарушение законности:  
 а) Наложение административных взысканий от 3 до 5 дней принудительных работ за не-
выезд на лесозаготовки и за неявку на общественную запашку; 
 б) Наложение штрафов на родителей учащихся за непосещение школы от 2 до 3 рубл.; 
 в) Увеличение в административном порядке числа дней, установленных законом для от-
бывания дорожной повинности. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Предложить с/совету в своей практической работе устранить отмеченные недостатки. 
Перестроить свою работу в соответствии с задачами социалистического строительства. Оживить и 
наладить работу массовых организаций: группы бедноты, секций совета, комиссий содействия и 
депутатских групп. Наладить регулярную работу с колхозным и бедняцко-середняцким активом. 
 2. Предложить Сельсовету и МТС очистить колхоз «Зелёная нива» от кулацко-зажиточных 
элементов и развернуть массовую воспитательную работу среди колхозного актива за организа-
ционно-хозяйственное укрепление колхоза и за первоочередное выполнение обязательств перед 
государством. 
 3. Обязать с/совет: 
 а) Развернуть работу на фронте культурного строительства, обеспечить практическую по-
мощь школе, организовать учёт неграмотных и малограмотных по сельсовету и развернуть работу 
по ликвидации неграмотности и малограмотности; 
 б) Развернуть подготовку к весенней посевной кампании: составить и обсудить на произ-
водственном совещании план сева и довести его до колхоза, деревни и отдельного единоличного 
хозяйства в установленные сроки, мобилизуя массы посевщиков на подготовку к севу. Собрать и 
засыпать страхсемфонды, усилить сортирование зерна, организовать вывозку навоза и извести и 
ремонт инвентаря; 
 в) Провести массовую работу за выезд и выход на лесозаготовки колхозов и единолични-
ков и за выполнение ими своих обязательств; 
 г) Провести поголовную сплошную проверку колхозников и единоличников в части выпол-
нения последними своих обязательств перед государством по мясу, сену, картофелю, льну, льно-
семени и другим заготовкам, обеспечив действительную большевистскую борьбу за выполнение 
планов к установленным срокам. 
 4. Отменить постановление Шиншерского с/совета о неправильном освобождении от 
твёрдых заданий: Филиппова Николая Сергеевича, Филиппова Семёна Фёдоровича и Новокшёно-
ва Кузьмы Минеевича и предложить с/совету в отношении этих хозяйств принять меры к выпол-
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нению твёрдых заданий. Кроме того, предложить с/совету выявить и дать твёрдые задания кулац-
ко-зажиточным хозяйствам, какие до сих пор выявлены не были. 
 5. Отменить незаконные постановления Президиума с/совета о наложении принудитель-
ных работ, штрафов и об увеличении количества дней по дорожной повинности. 
 6. Председателю Шиншерского с/совета тов. Андрееву за слабое руководство колхозами, 
за оппортунистический самотёк в работе по выполнению планов заготовок, особенно мяса и 
льнопродукции, за неправильное освобождение от твёрдых заданий кулацко-зажиточных хо-
зяйств объявить выговор с предупреждением. 
 7. Предложить Шиншерскому сельсовету настоящее постановление проработать на пле-
нуме с/совета. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 23об-24) 
 
 5. О работе среди нацмен. Постановление Президиума РИК от 24 января 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 
  1. Отметить, что на основе Ленинской национальной политики достигнуты огромные успе-
хи в области культурного и хозяйственного строительства трудящихся нацмен-мари: 
 а) Рост колхозного строительства, осуществление всеобщего начального обучения, ликви-
дация неграмотности, расширение охвата детей нацмен повышенной школой и улучшение меди-
цинского обслуживания трудящихся нацмен; 
 б) Одновременно с этим отметить наличие больших недостатков в работе по культурно-
хозяйственному обслуживанию нацмен со стороны основных Отделов Райисполкома (Райзо, Ро-
но, Райфо и друг.) и сельсоветов, в составе которых находится нацнаселение.  
 Недостаточно развёртывается массовая политическая работа среди трудящихся нацмен  
вокруг основных задач социалистического строительства, совершенно недостаточно выдвигаются 
нацменовские кадры на руководящую районную и сельскую работу. 
 2. Предложить всем Отделам Райисполкома, организациям и Сельсоветам перестроить 
свою работу в области культурного и хозяйственного обслуживания нацмен населения. В месяч-
ных и квартальных планах выделить особые разделы по работе среди нацмен. 
 3. Отмечая значительное отставание нацменовского населения в деле колхозного строи-
тельства от средне-районных показателей (нацмен коллективизировано 25% против 39,5% по 
району), что указывает на недостаточную работу по организационно-хозяйственному укреплению 
нацменовских колхозов, предложить Райзо, МТС и Сельсоветам обеспечить плановое системати-
ческое руководство и помощь в деле организационно-хозяйственного укрепления нацмен колхо-
зов, борясь за повышение качественных показателей в области урожайности полей и развития 
социалистического животноводства, за укрепление трудовой дисциплины и за очищение колхозов 
от кулацких и вредительских элементов. 
 4. В деле всеобщего начального обучения и ликвидации неграмотности среди нацмен 
имеет место также отставание от средне-районных показателей (охвачено школой 1 ст. детей 
нацмен 97,5% против 99% по району, количество неграмотных нацмен, подлежащих обучению, 
составляет 34% к общему числу учтённых неграмотных при удельном весе нацмен населения 12% 
по району). Обязать РОНО обследовать работу школ и групп по ликвидации неграмотности, вы-
явить причины неполного охвата и принять меры к полному охвату детей школой 1 ступени и не-
грамотных ликпунктами.  
 Одновременно с этим обратить исключительное внимание на вовлечение детей трудя-
щихся нацмен в школы повышенного типа, как нацменовские, так и смешанные. Наладить работу 
изб-читален и организацию красных уголков. 
 5. Предложить Райздраву усилить мероприятия по линии лечебных учреждений в области 
борьбы с социальными болезнями (трахомой). С этой целью закончить поголовное обследование 
нацменовского населения, провести курсы сестёр по борьбе с трахомой, организовать трахома-
тозные ячейки на местах, привлекая к борьбе с трахомой широкую советскую общественность. 
 6. Предложить Райзо, РОНО, Райфо и другим районным организациям обеспечить выдви-
жение на работу в свой аппарат работников нацмен, особенно женщин. 
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 7. Предложить Отделам Райисполкома и Сельсоветам усилить массовую работу среди тру-
дящихся нацмен, вовлекая их в работу Советского аппарата, секций советов, депутатские группы, 
производственные совещания и т. д. 
 8. Указать уполномоченному по работе среди нацмен тов. Грязютину, что с его стороны 
недостаточно осуществляется руководство и контроль за работой среди нацмен отделов РИКа, 
районных организаций и Сельсоветов. Предложить ему усилить эту работу, обеспечив проверку 
исполнения решений партии, правительства, краевых и районных руководящих организаций в 
области хозяйственного и культурного обслуживания нацмен. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 29) 
 
 6. О работе Шурминской МТС в 1932 г. Постановление Президиума РИК от 3 февраля   
1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что в результате проведённой работы по организационно-хозяйственному 
укреплению колхозов МТС добилась: 
 а) Роста коллективизации на 24%, характеризующегося следующими показателями: на 1 
августа 1932 г. общее количество хозяйств в колхозах было 1800, а на 1 февраля 1933 г. оно вы-
росло до 2230 хозяйств; 
 б) Роста доходности колхозного хозяйства на 95% (рост валового дохода на 1 хозяйство 
увеличился с 225 до 436 р.); 
 в) Роста животноводства на 26%, роста обобществлённого стада на 33% и на фермах на 
291%; 
 г) Удовлетворительного состояния и работы тракторного парка, план по капитальному ре-
монту которого выполнен на 90%; 
 д) Выполнения и перевыполнения по отдельным мероприятиям плана по весеннему и 
осеннему севу и прополочно-уборочной кампании отчётного года; 
 е) Своевременного и полного выполнения плана по сдаче хлеба государству; 
 ж) Правильной организации труда в колхозах (организация бригад, введение сдельщины 
во всех колхозах и т. д.); 
 з) Выполнения отдельных мероприятий по плану весенней посевной кампании 1933 года, 
как то: доведение плана до отдельного колхоза, выполнения плана организации семфондов: по 
зерновым на 103% и бобовым на 100%. 
 2. Наряду с указанными положительными сторонами в работе МТС отметить следующие 
отрицательные моменты: 
 а) недостаточную подготовку к предстоящей весенней посевной кампании – план по жи-
вотноводству до отдельного колхоза доведён не до всех колхозов и внутри колхоза план весенне-
го сева не проработан; 
 б) к составлению производственных планов не приступлено; 
 в) не уделено должного внимания выполнению плана семфондов по техническим культу-
рам (выполнено лишь на 54%) и по картофелю (выполнено 60%); 
 г) страхсемфондов яровых культур  ссыпано лишь 21% к потребности в семенах; 
 д) план сортирования недовыполнен на 8%; 
 е) сортообмен недовыполнен на 20%; 
 ж) не заострено должного внимания на агротехпропаганду и развёртывание агромеропри-
ятий: зимняя вывозка навоза выполнена лишь на 32%, завезено извести 1,75% к плану, собрано 
золы 10,4%, план снегозадержания выполнен на 10%; 
 з) не принято надлежащих мер к развёртыванию колхозной торговли и не обращено 
должного внимания на государственные лесозаготовки и недовыполнены планы по заготовкам: 
картофеля на 2,3%, льносемени на 3% и кудели на 16%; 
 и) наличие недостатков в работе по распределению доходов, как то: слабое участие Рев-
комиссии  в распределении доходов, преувеличенность их к административно-управленческому 
аппарату, недостаточная работа по учёту и отсутствие популяризации достижений. 
 3. Работу МТС в целом признать удовлетворительной. 
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 4. Предложить МТС: 
 а) всю работу по подготовке к весеннему севу увязать с дальнейшим усилением организа-
ционно-хозяйственного укрепления колхозов, на основе указаний, данных Пленумом Краевого 
Комитета ВКП(б) (см. резолюцию Пленума в №22 «Горьковской Коммуны» от 27 января 1933 го-
да), очистить колхозы от чуждых элементов, обеспечить тщательный отбор и проверку каждого 
вновь вступающего в колхоз; закончить создание производственных бригад в каждом колхозе к 1 
марта; применять к прогульщикам все необходимые меры воздействия, наряду с воспитательной 
работой с ними; организовать оперативное руководство распределением урожая в колхозах, бес-
пощадно борясь с кулацкими извращениями в распределении доходов и урожая; 
 б) доведение планов животноводства до отдельного колхоза и проработку внутри колхо-
зов планов весеннего сева закончить в сроки, установленные Президиумом РИКа 24 января 1933 
года; 
 в) всю подготовку к севу (составление производственных планов для колхозов, организа-
ция бригад и проч.) увязать с работой по введению правильных севооборотов, развернув послед-
нюю и закончив её не позднее 15 апреля с/г.; 
 г) немедленно закончить в колхозах засыпку семфондов по техническим культурам и кар-
тофелю и страхсемфондов яровых культур; организовать систематическую проверку и контроль за 
ссыпкой и хранением семфондов с привлечением актива колхозов к данной работе; 
 д) немедленно закончить сортирование, развернуть сухое протравливание и определение 
всхожести семян, закончив эту работу к 1 марта с/г.; в ближайшие дни закончить обмен сортсе-
мян; 
 е) усилить агротехпропаганду, обязав агрономов МТС оказывать колхозам регулярную аг-
ротехпомощь; 
 ж) закончить зимнюю вывозку навоза согласно плану, а также завозку извести и сбор золы; 
 з) закончить к сроку ремонт тракторов и других с/х машин МТС и колхозов; 
 и) обратить особенное внимание на сохранение и подготовку лошади к весеннему севу, 
обеспечив конский состав колхозом фуражом в размерах потребности для весенних работ; к 15 
февраля провести специальную проверку содержания и состояния конского состава в колхозах; 
 к) всем колхозам, допустившим развод лошадей, немедленно приспособить помещения и 
произвести свод лошадей в обобществлённые конюшни в срок до 10 февраля и по вновь органи-
зованным колхозам до 15 февраля; контроль и ответственность за выполнение настоящего поста-
новления возложить на МТС (в районе её деятельности) и сельсоветы, поручив МТС привлекать 
правления колхозов к ответственности за невыполнение данного постановления; 
 л) обеспечить выполнение плана конской случной кампании на 100% и заключение дого-
воров каждым колхозом; 
 м) принять меры к полному выполнению и перевыполнению колхозами, входящими в 
район деятельности МТС, всех государственных обязательств, как то: по лесозаготовкам, финпла-
ну, заготовкам картофеля, льносемени, кудели и т. д.; 
 н) уделить максимум внимания развёртыванию колхозной торговли, всячески способствуя 
ей и решительно устраняя все препятствия вывозу колхозами и колхозниками продукции на база-
ры; 
 о) вести систематическую работу по подготовке к выдвижению руководящих колхозных 
кадров (члены правлений, счетоводы, кладовщики и т. д.), сочетая эту работу с повседневной ра-
ботой с колхозным активом, с проверкой и изучением кадров, очищением колхозных кадров от 
кулацких, чуждых и вредительских элементов; 
 п) предложить МТС наряду с развёртыванием работы по подготовке к севу в колхозах, об-
служиваемых МТС, принять меры к оказанию практической помощи Сельсоветам в части подго-
товки к севу в единоличном секторе, привлекая для этого агрономический персонал МТС. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 33об-34об) 
 
 7. О ходе подготовки к весенней посевной кампании. Постановление Президиума РИК от 
3 февраля 1933 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
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 Заслушав доклад Райзо и сельсоветов Шевнинского, Архангельского и Изиморского о ходе 
подготовки к весенней посевной кампании, Президиум Райисполкома постановляет:  
 1. Отметить, что перелома в подготовке к весенней посевной кампании не сделано, и по-
ложение остаётся неудовлетворительным. На 1-е февраля план посева доведён до отдельных се-
лений и колхозов только по 25 сельсоветам, а до отдельного двора доведён лишь по 7 сельсове-
там. Ни одного встречного плана от сельсоветов не получено. Сбор страхсемфондов во вновь ор-
ганизованных колхозах и страховых фондов среди единоличного сектора проходит преступно сла-
бо. Всего страхфондов выполнено по колхозам – 75,4% и по единоличному сектору – 9,88%. Ме-
роприятия по повышению урожайности не развёрнуты, по сортированию семян план выполнен 
лишь на 30,24%, а по ремонту с/х машин, сеялок – на 41,01%, плугов на 85,09%, жаток на 9,01%, 
косилок на 9,57%, молотилок на 11,04%, сортировок на 26,38%. Сельсоветы не осуществляют 
надлежащего руководства колхозами. 
 Особенно отстают в подготовке к севу с/советы Рождественский, Р. Турекский, Деяновский 
и Буйский.   Неудовлетворительно   положение   и   в   с/советах:   Шевнинском,   Изиморском   и  
Архангельском, особенно в части ссыпки страхфондов, сортирования семян, вывозки навоза и 
других агромероприятий. Сводки от сельсоветов по подготовке к севу поступают несвоевременно, 
за последнее время на 50% они были получены от приехавших работников. 
 2. Предложить Райзо и Сельсоветам решительно перестроить работу и добиться доведе-
ния планов по весеннему севу в сроки, установленные постановлением Президиума Райисполко-
ма от 24 января с/г. (протокол №81 §5), причём при доведении планов до единоличных хозяйств 
каждому единоличнику вручить твёрдые планы посева в га, с разбивкой по отдельным культурам, 
и предупредить их о полной обеспеченности посевной площади семенами, о суровой ответствен-
ности за срыв заданий по севу и обязательном выполнении в срок и полностью их обязательств по 
сдаче хлеба государству. 
 3. Предложить Райзо и сельсоветам в ближайшие дни добиться решительного перелома в 
проведении всех мероприятий по подготовке к весеннему севу, особенно в части немедленного 
выполнения плана ссыпки страховых и семенных фондов. Повести решительную борьбу с разба-
зариванием и хищением семян, организовав правильное хранение, по охране семфондов. 
 Во всех случаях проявления кулацкого саботажа, направленного на срыв мероприятий по 
ссыпке семматериала, выполнение плана посева и проведение агромероприятий по зимней вы-
возке навоза, извести и сбору золы и проч., принимать решительные меры, вплоть до изъятия 
земли, усадьбы и средств производства с передачей их в колхозы и выселения организаторов са-
ботажа и их пособников из пределов района. 
 4. Предложить Райзо, МТС, сельсоветам всю дальнейшую работу по подготовке к севу увя-
зать с дальнейшим организационно-хозяйственным укреплением колхозов на основе указаний, 
данных в резолюции Пленума Краевого Комитета ВКП(б) (см. №22 «Горьковской Коммуны» от 27 
января 1933 года), в частности, при дальнейшем приёме в колхозы трудящихся бедняков и серед-
няков и при организации новых колхозов обеспечить тщательный отбор и проверку каждого 
вновь поступающего в колхозы, закончить создание постоянных производственных бригад не 
позднее 1 марта, применять к прогульщикам в колхозах необходимые меры воздействия, развер-
нуть беспощадную борьбу с кулацкими извращениями в распределении доходов и урожая. 
 5. Предложить Райзо разработку севооборотов во всех колхозах закончить к 15 февраля, 
немедленно развернуть подготовку мерщиков, мобилизовать всех специалистов-землемеров, со-
стоящих на работе в других учреждениях  и предприятиях, приступить к перенесению севооборота 
в натуру со второй половины февраля, с тем, чтобы закончить всю работу по введению севооборо-
тов во всех колхозах не позднее 10 апреля с/г. 
 Обязать Сельсоветы принять самое активное участие в работе по проработке севооборо-
тов и перенесению их в натуру, мобилизовав вокруг этих вопросов внимание советской обще-
ственности. 
 Имея в виду недостаток агроперсонала и срочность работы по проработке севооборота, 
предложить РайОНО дать указания агрономам ШКМ о принятии участия в этой работе с подчине-
нием её учебным планам ШКМ. 
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 6. Предложить МТС, Уржумской Профшколе и ремонтным мастерским решительно усилить 
темпы ремонта тракторов и с/х машин с расчётом закончить ремонт к 25 марта, обратив особое 
внимание на повышение качества ремонта, обязать Райзо и сельсоветы обеспечить повседневный 
контроль и проверку за ходом ремонта. 
 7. Всем сельсоветам, селения которых имеют задолженность по ссудам, взятым из семен-
ных фондов других сельсоветов и селений, покрыть эту задолженность в 5 дневный срок. 
 8. Предложить Райзо, МТС и сельсоветам: 
 а) организовать систематическую проверку и контроль за ссыпкой и хранением семфон-
дов, с привлечением актива к этой работе; 
 б) немедленно развернуть сортирование, сухое протравливание, определение всхожести 
семян, закончив эту работу к 1 марта; 
 в) обеспечить сохранение и подготовку лошадей к весеннему севу, забронировав фураж в 
размере потребности для весенних работ; 
 г) провести в декадный срок социальную проверку содержания и состояния конского со-
става в колхозах. 
 Всем колхозам, допустившим развод лошадей, предложить немедленно приспособить 
помещения и произвести свод лошадей в обобществлённые конюшни в срок до 10 февраля, а 
вновь организованным колхозам к 15 февраля. 
 Контроль и ответственность за выполнение настоящего постановления возложить на Райзо 
и сельсоветы. Поручить Райзо привлекать к ответственности правления колхозов за невыполнение 
данного постановления.  
 9. Ещё раз подтвердить сельсоветам, под персональную ответственность председателей 
сельсоветов, о необходимости своевременного аккуратного представления  сводок о ходе подго-
товки к севу.  
 10. Настоящее постановление опубликовать в печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 34об-35об) 
 
 8. По акту Богдановского с/совета. Постановление Президиума РИК от 3 февраля 1933 г.  
 СЛУШАЛИ: Акт  пред. Богдановского с/с о самовольном открытии колхозом «Красная 
смычка» маслозавода, несмотря на предупреждение со стороны с/совета, завод был опечатан 
с/советом, но колхоз производил работу на заводе, выставив окно, и через окно в ночное время 
входили в завод и производили работу по переработке масла. 
 ПОСТАНОВИЛИ: За самовольное открытие маслозавода, несмотря на неоднократное пре-
дупреждение со стороны с/совета, председателя колхоза «Красная смычка» подвергнуть штрафу в 
размере 100 рублей. 
 (САР АМУР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 37об) 
 
 9. О введении севооборотов в колхозах Уржумского района. Постановление Президиума 
РИК от 13 февраля 1933 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: Заслушав доклад Райзо о введении севооборотов в колхозах Уржумского 
района, Президиум РИКа ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Заведение правильных севооборотов в 1933 году во всех колхозах Уржумского района 
должно рассматриваться как ударная, особо важная хозяйственно-политическая задача всех сель-
советов, правлений колхозов и всей советской общественности района, требующая большевист-
ского темпа в деле проведения севооборотов в жизнь. 
 2. Схемы типовых севооборотов, установленные Крайзу для района, и планы размещения 
их по колхозам, представленные Райзо, утвердить. Предложить Райзо и дирекции МТС немедлен-
но приступить к проработке севооборотов в каждом колхозе. 
 3. Проработка и введение севооборота должно быть направлено на качественное улучше-
ние колхозного производства (повышение урожайности и т. п.) и организационно-хозяйственное 
укрепление колхозов. В проработке и введении севооборотов Райзо, дирекция МТС, сельсоветы и 
правления колхозов должны обеспечить самое широкое участие всех колхозников и трудящихся 
единоличников. Проработку окончить к 1 марта с/г. 
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 4. Изменения схем севооборотов допускать с точным учётом всех особенностей отдельно-
го колхоза, с обязательным выполнением контрольных заданий по посеву внутри каждого 
с/совета, и, как правило, севооборот отдельного колхоза должен утверждаться Райзо. 
 5. Предложить Райзо обеспечить введение севооборотов в натуре на принципе открытых 
севооборотов. При утверждении севооборотов не опускать снижения плановых заданий, и осо-
бенно по зерновым культурам. 
 6. При наличии в одном и том же селении нескольких колхозов добиваться слияния этих 
колхозов на основе добровольного их соглашения и установления одного общего севооборота, 
учитывая при слиянии национальные особенности нацмен-колхозов. 
 В исключительных случаях, в мелких колхозах, где предыдущими землеуказаниями не 
учтена необходимость последующего введения открытых многопольных севооборотов, допускать 
частичное изменение границ колхозного землепользования, с согласия колхоза и с обязательным 
утверждением Райисполкомом. 
 7. Обязать хозорганизации района, Леспромхоз, Аркуль, винзаводы и другие организации 
представить на свои земучастки схемы севооборотов в Райзо не позднее 25 февраля. 
 8. Предложить Сельсоветам принять непосредственное и активное участие в практическом 
выполнении всех работ по организации многопольных севооборотов, обеспечении квартирами и  
хоз. обслуживанием зем. бригад за счёт колхозов. Шефским организациям города и советской 
общественности на местах оказать полное содействие землеустроительному и агроперсоналу в 
практическом проведении работ по перенесению севооборотов в натуру. 
 9. Имея в виду чрезвычайную важность работы по установлению и введению правильных 
многопольных севооборотов и недостаток агроработников в системе Райзо, мобилизовать для 
практического выполнения этих работ весь агроперсонал района, включая и работников ШКМ. 
 10. Предложить Райзо, дирекции МТС, с/советам развернуть вокруг вопроса введения се-
вооборотов широкую разъяснительную работу во всех колхозах и среди единоличных крестьян-
ских хозяйств, мобилизуя вокруг этого мероприятия все лучшие силы деревни, давая жестокий 
отпор всяким проявлениям кулачества и оппортунистическим настроениям, тормозящим это ме-
роприятие. 
 11. Для проработки и утверждения севооборотов отдельных колхозов организовать ко-
миссию при Райзо в составе Зав. Райзо тов. Золотарёва, Райагронома Соломина, Директора МТС 
Герасимова, Райземлеустроителя Чиркова и двух представителей заинтересованных колхозов. 
 12. Настоящее решение и схемы севооборотов опубликовать в районной газете «За кол-
лективизацию». 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 42об-42) 
 
 10. По ходатайству С. М. Кожевникова. Постановление Президиума РИК от 15 марта    
1933 г. 
 СЛУШАЛИ: Ходатайство гр. деревни Пили Лопьяльского с/совета Кожевникова Семёна Ми-
хайловича о возвращении ему имущества, конфискованного сельсоветом в октябре месяце 1930 
года. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Принимая во внимание, что Кожевников Семён Михайлович по линии 
ОГПУ осужден не был, в 1930 г. он был судим по 1-й части 169 ст. УК, но приговор отменён, в 1931 
г. был судим по 2 части ст. 75 УК и приговорён к исправительно-трудовым работам сроком на 6 
месяцев, без применения к нему конфискации имущества, - предложить Лопьяльскому с/совету 
немедленно возвратить Кожевникову Семёну Михайловичу как неправильно изъятое: дом с по-
стройками, лошадь, корову, овец, самовар, хомуты, телеги, плуг, борону и об исполнении сооб-
щить Президиуму РИКа в декадный срок.* 
 * Как явствует из следующих постановлений Президиума РИК, Лопьяльский сельсовет 
возместил ущерб в денежной форме. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 58) 
 
 11. О работе Киселёвского сельсовета. Постановление Президиума РИК от 22 марта 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 1. Обследованием работы сельсовета установлено: 
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 а) Искажение классовой линии, выразившееся в освобождении кулацко-зажиточной части 
от твёрдых заданий по заготовкам, в то время, когда эти задания были утверждены Райисполко-
мом; 
 б) Пьянство аппарата с/совета, сращивание отдельных членов Президиума (Солоницын) с 
кулацко-зажиточными элементами деревни; 
 в) Попустительство со стороны Президиума с/совета кулацким элементам деревни, орга-
низовавшим травлю школьных работников; 
 г) Злоупотребление со стороны Секретаря Сельсовета т. Полякова по службе, выразившее-
ся в выдаче ложной справки цыганам на лошадь; 
 д) Случаи выдачи кулацко-зажиточным элементам чистых бланков со штампом и печатью 
Сельсовета; 
 е) Неправильное представление льгот по налогам и сборам. В частности, были полностью 
освобождены от уплаты налогов и сборов Секретарь с/совета т. Поляков и член Президиума 
с/совета Солоницын, не имевшие законного права на эти льготы; 
 ж) Продажа с торгов кулацкого имущества аппарату с/совета. Проданный с/советом в 1931 
г. амбар члену с/совета Солоницыну и в 1933 г. сарай родственнику твёрдозаданца  до сих пор 
находится в полном распоряжении этого твёрдозаданца, что указывает на прямую сделку Соло-
ницына – члена Президиума с твёрдозаданцами. 
  
 2. В результате всего этого и отсутствия массовой работы сельсовет не обеспечил руковод-
ства колхозным строительством и не выполнил целый ряд важнейших хозяйственно-политических 
кампаний: мясозаготовки не выполнены в IV квартале и первом (56%). Не выполнены планы льна 
(вып. 54%), льносемя (вып. 17,3%), шерсть (вып. 88%), картофеля (вып. 83%), сенозаготовки (вып. 
92,8%), финплан IV и I квартала (вып. план в IV кв. 87% и в I-ом кв. 6%). 
 Подготовка к севу проходит неудовлетворительно. Снижены планы сева по овсу, сортиро-
вание выполнено на 50%, вывозка навоза на 45%, извести на 5%. 
 Не проведена работа по проверке наличия семян в единоличном секторе. 
 Исходя из этого Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. За искажение классовой линии, пьянство, сращивание с кулацко-зажиточными элемен-
тами деревни, неправильное предоставление льгот по налогам и сборам, допущенную травлю 
школьных работников, слабое руководство колхозным строительством и неудовлетворительное 
выполнение хозяйственно-политических кампаний Президиум Киселёвского  с/совета РАСПУ-
СТИТЬ. 
 Председателя с/совета тов. ЧЕРНЫШЁВА с работы снять. 
 Секретаря Сельсовета тов. ПОЛЯКОВА, как находящегося под судом за преступление по 
службе, выразившееся в выдаче ложной справки цыганам на лошадь, с работы СНЯТЬ. Члена Пре-
зидиума с/совета СОЛОНИЦЫНА отвести из состава с/совета. 
 2. Поручить Райпрокурору срочно провести следствие по данному делу и виновных при-
влечь к судебной ответственности.  
 3. Принимая к сведению сообщение бригады о даче сельсоветом твёрдого задания по за-
готовкам четырём зажиточным хозяйствам в момент обследования с/совета, одновременно 
предложить Пленуму с/совета провести работу по выявлению кулацко-зажиточных хозяйств и 
дать им по заготовкам твёрдое задание, проследить за выполнением ими этих заданий в установ-
ленный срок. 
 4. В пятидневный срок созвать Сельскую Налоговую Комиссию и пересмотреть решения о 
предоставленных льготах по налогам и сборам и все случаи предоставления незаконных льгот от-
менить. 
 5. Предложить Пленуму с/совета развернуть массовую политическую работу вокруг орга-
низации хоз. укрепления и выполнения важнейших хозяйственно-политических кампаний, шире 
привлекая к этому делу колхозный и середняцко-бедняцкий актив, секции и производственные 
совещания совета. 
 6. Организовать систематическое руководство работой колхозов, обратив главное внима-
ние на организацию постоянных производственных бригад, на укрепление производственной 
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дисциплины, проведение мероприятий по повышению урожайности и подготовке колхозов к ве-
сеннему севу. 
 7. Провести поверку наличия семян у единоличного сектора, развернуть работу по сорти-
рованию семян, вывозке навоза, извести, сбору золы и проведению других агромероприятий, 
привлекая к суровой ответственности организаторов саботажа весеннего сева и их пособников. 
 8. Обеспечить решительные сдвиги в работе по выполнению финплана I-го квартала, осо-
бенно по займу, паевым Потребкооперации, и выполнить его к 1 апреля с/г. на 100%. 
 9. Провести поголовную проверку хода выполнения колхозами и единоличными хозяй-
ствами мясозаготовок, молокозаготовок, привлекая к законной ответственности уклоняющихся 
(штрафу). 
 10. Одновременно с этим принять решительные меры к полному выполнению плана кар-
тофелезаготовок, льносемязаготовок, выполнив эти планы к 1 апреля с/г. 
 11. Предложить Райзо обеспечить руководство подготовкой к севу в Сельсовете и не до-
пускать снижения посевных площадей по весеннему севу. 
 12. Для налаживания работы командировать в Киселёвский с/с члена Президиума тов. 
ГРЯЗЮТИНА.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 62-63) 
 
 12. Об организации Дорожного Отдела. Постановление Президиума от РИК 6 апреля    
1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. В соответствии с постановлением Президиума Крайисполкома от 21 января с/г. №66 ор-
ганизовать при Райисполкоме Дорожный Отдел со штатом: Заведующий Отделом, Техник, 2 де-
сятника. 
 2. Заведующим дорожным отделом утвердить Инспектора по дорожному строительству 
тов. ГОРБУНОВА, установив ему ставку зарплаты наравне с Заведующим Отделом Райисполкома 
185 руб. в месяц. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 68об) 
 
 13. О лишении земельного надела и приусадебного участка Королёвой М. И. Постанов-
ление Президиума РИК от 6 апреля 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: О лишении земельного надела и приусадебного места гр. Богдановского 
с/совета Королёвой Марии Ивановны. 
 Королёва, имея зажиточное хозяйство, злостно саботировала выполнение обязательств 
перед государством: хлебозаготовки не выполнила, обязательные платежи не уплатила, от приня-
тия плана-карточки сева категорически отказалась, семена растранжирила. Нарсуд в заседании 27 
марта с/г. приговорил её к 2-м годам лишения свободы с конфискацией в доход государства всего 
имущества – каменного дома с коридором (значащегося в описи под №1), всех надворных по-
строек, лошади, коровы с телёнком, с/х инвентаря и сбруи и т. д., за исключением второго камен-
ного дома и необходимой одежды. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Королёву Марию Ивановну за злостный саботаж в выполнении обяза-
тельств перед государством и подготовке к севу в соответствии с решением 3-й сессии ЦИК СССР 
лишить приусадебного участка и земельного надела. Предложить сельсовету земельный надел и 
одворицу использовать, предоставив пользование последним в первую очередь колхозному сек-
тору. Настоящее постановление опубликовать в печати.* 
 * Ср. документ №23. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 73об) 
 
 14. О колхозе «Восток» Русско-Тимкинского сельсовета. Постановление Президиума РИК 
от 19 апреля 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: О колхозе «Восток»* Р. Тимкинского сельсовета. Колхоз «Восток» организован 
в декабре м-це 1932 года. К весенней посевной кампании колхоз не готов, семена полностью не 
собраны (недобрано 17 цент.), лошади в общий двор не сведены, севооборот колхозники не при-
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нимают. Председатель колхоза Домнин Фёдор Егорович вместо организации колхозников на сбор 
семян и подготовку к севу сам саботирует это дело, семена не ссыпал со своего хозяйства 3,57 
цент., никаких мер по ссыпке семян другими колхозниками не принимал. В результате колхоз 
«Восток» на общем собрании 17 апреля с/г. категорически отказался от ссыпки семян, сбора фу-
ража и свода лошадей. 
 Колхоз «Восток» саботирует выполнение и других обязательств перед государством: мясо-
заготовки выполнили из 6-ти хозяйств только два хозяйства, к выполнению молокозаготовок до 
сих пор совершенно не приступали. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. За кулацкий саботаж в деле подготовки к весенней посевной кампании, направленный к 
развалу колхоза и срыву весеннего сева, председателя колхоза «Восток» Домнина Фёдора Егоро-
вича привлечь к уголовной ответственности. Предложить РУМ в 2-х дневный срок закончить след-
ствие по данному делу и дело передать в Нарсуд  для срочного рассмотрения. 
 2. Предложить Сельсовету развернуть массовую работу среди колхозников за сбор семян, 
свод лошадей и проведение других мероприятий по подготовке и проведению весеннего сева.  
 3. Предложить Р. Тимкинскому Сельсовету немедленно привлечь к ответственности 
(штрафу) всех лиц, не выполнивших мясозаготовки IV и I квартала и молокозаготовки. 
 * Находился в д. Барашки. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 78об) 
 
 15. Об оказании помощи семьям убитых колхозников колхоза «Доброволец» Киселёв-
ского сельсовета Ширяева и Полякова. Постановление Президиума РИК от 19 апреля 1933 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 Победоносное социалистическое строительство встречает на своём пути ожесточённое 
сопротивление классового врага, который поджогами, вредительством и актами террора против 
Советского и колхозного актива пытается задержать социалистическое наступление.  
 В ночь на 12 апреля осужденный за связь с кулачеством, растрату и поджоги бывший Сек-
ретарь Киселёвского с/с Поляков совершил гнусное преступление, убив председателя колхоза 
«Доброволец» Полякова и счетовода колхоза Ширяева, которые разоблачили его преступления. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Выдать семьям убитых Полякова и Ширяева единовременное пособие по 300 руб. каж-
дой. 
 2. Призвать все советы района развернуть массовую политическую работу, мобилизуя ра-
бочих, колхозников, трудящихся единоличников на усиление классовой бдительности, на зоркую 
охрану социалистической собственности, на подготовку и боевое проведение весеннего сева, на 
организационно-хозяйственное укрепление колхозов и на этой основе – за дальнейшее вовлече-
ние в колхозы трудящихся бедняков и середняков. 
 (САР АУМР, ф. 1 оп. 1, д. 62, л. 83) 
 
 16. О сокрытии посевных площадей от обложения хлебным налогом. Постановление 
Президиума РИК от 12 мая 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что Буйский и Деяновский с/советы вместо выявления и полного обложения 
посевных площадей хлебоналогом пытались путём неоднократного предоставления Райисполко-
му явно неверных сведений укрыть от государства посевные площади озимовых посевов от обло-
жения хлебным налогом – по Буйскому на 283 га, по Деяновскому с/совету на 232 га, а Лопьяль-
ский с/совет допустил прямое очковтирательство, дав районным организациям преувеличенную 
на 265 га сводку об итоге озимового сева 1932 г.  
 2. За попытку сокрытия посевных площадей от государства и очковтирательство привлечь к 
уголовной ответственности должностных лиц Буйского, Деяновского и Лопьяльского с/советов.  
Поручить районному Прокурору срочно это дело расследовать. 
 3. Указать всем с/советам, что всякое необоснованное ходатайство о снижении посевных 
площадей будет рассматриваться как попытка укрытия посевных площадей от государства. 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л 85) 
 
 17. О снабжении школ 1-й ступени и ШКМ учебниками на 1933-34 учебный год. Поста-
новление Президиума РИК от 12 мая 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. В соответствии с постановлением Президиума Крайисполкома от 22/III-33 года опреде-
лить участие населения в приобретении учебников для школ 1-й ступени и ШКМ в размере 75%, т. 
е. 1-50 коп. с ученика школы 1-й ступени и 4-70 коп. с ученика ШКМ. 
 Освободить от уплаты за учебники воспитанников детдомов, детей бедноты, колхозников, 
единоличников, освобождённых полностью от сельхозналога, детей батрачества, красных парти-
зан, детей служащих и рабочих низко оплачиваемых групп, получающих зарплату до 30 руб. в ме-
сяц. 
 2. Предложить РОНО сбор средств за учебники произвести по школам города к 1-му мая, 
по сельской местности к 10-му мая с/г. 
 3. Предложить Горсовету, Поселковому Совету и с/советам оказать всемерное содействие 
в сборе средств на учебники, не допуская взимания денег с категорий учащихся, освобождаемых 
на то общим постановлением. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 85) 
 
 18. О займе второй пятилетки. Из Постановления Президиума РИК от 17 мая 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Контрольные цифры по займу второй Пятилетки в разрезе секторов и Сельсоветов 
утвердить, всего по району в сумме 1145 тыс. руб., из них: по рабочим и служащим 344 тыс. руб., 
сезонникам 42 тыс. руб., по городскому неорганизованному населению 50 тыс. руб., колхозникам 
304 тыс. руб. и единоличникам 405 тыс. руб.  
 2. Предложить Горсовету, Поселковому Совету и всем Сельсоветам района … закончить 
подписку среди рабочих и служащих, а также среди колхозников не позднее 25 мая, среди едино-
личников и рабочих сезонников за наличный расчёт не позднее 5 июня… 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 88) 
 
 19. О нацменсельсоветах в районе. Постановление Президиума РИК от 17 мая 1933 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Считать целесообразным перевод Байсинского и Изиморского Сельсоветов в нацио-
нальные  сельсоветы с переводом делопроизводства на родной язык, так как эти сельсоветы 
имеют населения нацмен мари первый – 65,7% и второй 61,3%.* 
 2. Перевод в национальный сельсовет Сосновского сельсовета считать нецелесообразным, 
т. к. населения нацмен-мари в этом сельсовете имеется всего 24% (одна дер. Тюм-Тюм). 
 * Национальные сельсоветы были образованы решением Президиума РИК от 8 сентября 
1933 г. «О коренизации Байсинского и Изиморского сельских Советов» (д. 62, л . 141). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 90) 
 
 20. По протесту прокурора на действия Верхне-Шурминского сельсовета в отношении 
Зыкова М. И. Постановление Президиума РИК от 23 мая 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: Протест Райпрокурора на действия Верхне-Шурминского Сельсовета, выразив-
шиеся в неправильном обложении твёрдым заданием по заготовкам гр. ЗЫКОВА Михаила Ивано-
вича, и о необходимости возвращения ему имущества, изъятого за штраф, данный за невыполне-
ние твёрдого задания. В 1931 г. гр. ЗЫКОВУ Михаилу Ивановичу было дано твёрдое задание по 
хлебозаготовкам в размере 120 п. Зыков за невыполнение тв. задания Нарсудом был осужден к 
одному году принудработ. Но приговор Нарсуда Крайсудом отменён по мотивам, что твёрдое за-
дание дано середняцкому двору. При повторной проверке Прокуратурой факт неправильной дачи 
Зыкову твёрдого задания подтверждён. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
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 1. Предложить Верхне-Шурминскому Сельсовету в декадный срок возвратить Зыкову всё 
имущество, значащееся по описи и переданное под сохранную расписку колхозу «Вперёд», а 
именно: дом с коридором, клеть, амбар с каретником, тёплый хлев сарай на 3 хлевах; баню, ло-
шадь, нетель, овец 3 шт., зад тарантаса, кур 16 шт., шерсти 1 ф., комплект сбруи; овса 12 п., ржи 7 
ц., мешков простых 1 шт., кадок 5 шт., кошовку, санки, сани-дровни и задний ход телеги, как не-
правильно изъятое и переданное колхозу. Об исполнении данного решения сообщить Президиу-
му к 5 июня с/г. 
 2. Председателю Верхне-Шурминского Сельсовета тов. Фищеву за допущенную волокиту 
по даче объяснений по жалобе Зыкова, направленной 16/III-32 г., объявить ВЫГОВОР.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 97) 
 
 21. О состоянии учёта и отчётности по видам на урожай. Постановление объединённого 
заседания бюро райкома ВКП(б) и Президиума РИК (документ без даты) 
 Заслушав сообщение т. ГУРЬЕВА – Председателя Межрайкомиссии по урожайности – о со-
стоянии учёта и отчётности по видам на урожай текущего года в районе, Объединённое заседание 
Бюро Уржумского Райкома ВКП(б) и Президиума РИКа устанавливает, что руководители Райзо, 
большая часть предсельсоветов, предколхозов и уполномоченные с/советов не поняли до сих пор 
всей важности политико-хозяйственного значения телеграммы т.т. Сталина и Молотова Одесским 
организациям, не извлекли уроков из дела Одесского и Западно-Сибирского Зернотрестов, обма-
нывавших партию и правительство, не поняли, что телеграмма т.т. Сталина и Молотова мобилизу-
ет внимание всей партии и всех советских организаций и колхозных масс на борьбу с обманом и с 
антигосударственными тенденциями, на борьбу с укрытием действительного урожая не только в 
совхозах Зернотреста, но и в совхозах др. систем, в колхозах и единоличных хозяйствах.  
 Проверка, произведённая Межрайкомиссией по урожайности, вскрывает факты неудовле-
творительной организации контрольных обмеров посевных площадей, отсутствие политмассовой 
работы по этому вопросу, прямого обмана в определении урожая и валовых сборов зерновых 
культур. 
 Богдановский  с/с сообщил в Райзо оценку урожая на 10.VI из колхозных производствен-
ных планов, не считаясь с действительным состоянием посевов. Колхоз «Вперёд к социализму» 
(Пустопольский с/с) проделал то же самое, при проверке Зам. Пред. колхоза заявил, что эта оцен-
ка не соответствует действительности. 
 Колхоз «Майский день» (Теребиловский с/с) сообщил с/совету урожай ржи 8,3 центн. с га, 
а при проверке Пред. колхоза признал, что урожай действительный будет до 13 центн. 
 По единоличному сектору д. Антонково (Теребиловский с/с) агроуполномоченный ЩЕЛЧ-
КОВ определил урожайность: рожь 8 центн., пшеница 2 центн., овёс 5 центн., горох 2 центн., тогда 
как в колхозе этой же деревни «Воля Ильича», посевы которого незначительно отличаются от по-
севов единоличников, урожай определён: рожь 12 центн., пшеница 13 центн., овёс 12 центн., го-
рох 12 центн. 
 При производстве контрольных обмеров в Тарасовском с/совете Уполномоченный по об-
мерам т. КОРОСТЕЛЁВ ни разу туда не являлся.  
 Приведённые  далеко не исчерпывающие факты сигнализируют о халатности, отсутствии 
контроля и руководства этими важнейшими работами, об отсутствии классовой бдительности со 
стороны Райзо и с/советов, они не могут иначе расцениваться, как прямое попустительство кулац-
ким антигосударственным тенденциям. 
 РАЙКОМ И РИК ПОСТАНОВЛЯЮТ:  
 1. Агроуполномоченного по дер. Антонково ЩЕЛЧКОВА снять с этой работы и привлечь к 
ответственности в судебном порядке за явный обман государства в оценке урожая. 
 Зам. Председателя Богдановского с/совета БАРАНОВУ ПОСТАВИТЬ НА ВИД за явную недо-
оценку политического и хозяйственного значения правильной оценки урожая. 
 Пред. колхоза «Майская ночь» КИСЕЛЁВА за преуменьшение урожая по ржи снять с долж-
ности председателя колхоза и привлечь к судебной ответственности. 
 Об уполномоченном по контрольным обмерам в Тарасовском с/совете КОРОСТЕЛЁВЕ дело 
передать в РайКК. 
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 Зав. Райзо т. ЗОЛОТАРЁВУ, предупреждённому постановлением Президиума РИКа 25.V о 
недооценке им значения правильного учёта видов на урожай – ОБЪЯВИТЬ ВЫГОВОР. 
 2. Поручить т. АФИНАГЕНОВУ (Врид. Зав. Райзо) и т. ЧЕРНОВУ (Нархозучёт) организовать 
проверку и инструктаж по учёту урожая путём выездов работников Райзо и НХУ в с/советы и кол-
хозы. Эту работу провести не менее чем в 15 с/советах и 30 колхозах до 10.VII.  
 3. Признать необходимым укрепление учётного аппарата Райзо, с/советов и колхозов. По-
ручить т. АФИНАГЕНОВУ совместно с т. ХРАМОВЫМ разработать практические мероприятия по 
этому вопросу к 15.VII c/г.  
 4. Для руководства работой по измерению урожая на корню выделить 4 работников из 
Райпартактива, развернуть вокруг этого мероприятия партмассовую работу, чтобы каждый кол-
хозник понимал важность этого мероприятия и необходимость  правильного учёта действительно-
го урожая, сохранения его от потерь, хищения и разбазаривания. 
 5. Обязать участковых агрономов осуществлять контроль над составлением сводок в 
с/советах об урожайности с представлением своего заключения в Райзо по обслуживаемому кусту 
с/советов. 
 6. У некоторых работников с/советов, колхозов и членов партии существует политически 
вредное, помогающее только кулаку врагу советской власти и партии, настроение, что раз введён 
хлебный налог, то невозможно и незачем стремиться к точному учёту урожая. Этот явный оппор-
тунизм, рассчитывающий на самотёк в хлебосдаче, должен быть разбит широкой массово-
политической работой партячеек и советского актива, передовых колхозников, на это надо сейчас 
сосредоточить партмассовую работу. 
 7. т. МЕЛЬНИКОВУ в газете «За коллективизацию» развернуть разъяснительную работу, 
дав ряд статей по вопросам правильного учёта урожая и подготовки к хлебосдаче. 
 8. Райком и РИК предлагают всем партячейкам, всем членам партии и комсомола, всем 
с/советам, всем передовым колхозникам и единоличникам сосредоточить внимание и работу на 
борьбе с извращениями директив партии и правительства, на борьбе за действительно высокий 
урожай, правильный учёт, уборку его без потерь, на борьбе за выполнение в срок и полностью 
обязательств перед государством по хлебосдаче каждым хозяйством, колхозом и районом в це-
лом. Только этим мы можем закрепить результаты наших достижений   в   весеннюю   посевную  
кампанию, быстрее укрепить колхозы, организационно сделать их большевистскими и колхозни-
ков зажиточными. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 61) 
 
 22. О выселении кулацких хозяйств. Постановление Президиума РИК от 3 июля 1933 г. 
СЛУШАЛИ: О выселении кулацких хозяйств Исаковых* Анатолия Ивановича и Сергея Ивановича, 
как содержателей паровой мельницы и кожевенного завода с эксплуатацией наёмной силы и ли-
шённых избирательных прав. 
 Отец Исаковых имел паровую мельницу, кожевенный завод, на которых эксплуатировал 
до 40 чел. наёмной силы, после смерти отца Исаковых (отец умер в 1921 году) всё имущество, в 
том числе и паровая мельница, и кожевенный завод, перешли в распоряжение Исаковых Сергея и 
Анатолия. Мельница и завод до 1926 года находились в эксплуатации и пользовании Исаковых. 
Вследствие политической близорукости Сельсовета Исаковы своевременно не были лишены из-
бирательных прав, пробравшись в колхоз, они вели в колхозе предательскую работу (сократили 
лошадей в колхозе с 34 до 26 и развалили пчеловодное хозяйство, дав в 1932 году доход колхозу 
6 клг. с пчело-семьи). Исаковы, как имеющие кулацкое хозяйство, вредившие в колхозе, из колхо-
за исключены и лишены избирательных прав. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Исаковы Сергей Ивановичи Анатолий Иванович вычищены из колхоза за вредительство 
и, как имеющие кулацкое хозяйство, осуждены за контрреволюционный саботаж в весеннем се-
ве.** Исходя из этого, Президиум Райисполкома постановил: выслать из пределов района Исакова 
Сергея Ивановича со всем семейством, а именно: с женой Исаковой Евдокией Михайловной и те-
мя чел. детей, и Исакова Анатолия Ивановича с женой Верой Михайловной и двумя чел. детей. 
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 2. Для организации высылки командировать на место канд. в чл. Президиума тов. Нарсее-
ва. 
 3. Выселяемых Исаковых обеспечить продовольствием и хозяйственным инвентарём по 
существующим нормам. 
 4. Оставшееся имущество Исаковых переписать и вр. передать Сельсовету. Опись имуще-
ства представить Сельсовету. 
 Председатель Райисполкома:  Ожигин *** 
 Секретарь Райисполкома:  Грязютин 
 * Место жительства Исаковых не указано. Из последующих документов РИКа видно что это 
было с. Алтыгашево. 
 ** Исходя из обвинений по лошадям и пчёлам, действия Исаковых подпадали под дей-
ствие ст. 79-1 УК РСФСР в редакции января 1930 г.: «Хищнический убой и умышленное изувечение 
скота, а также подстрекательство к этому других лиц с целью подрыва коллективизации сельского 
хозяйства и воспрепятствования его подъёму, - лишение свободы на срок до двух лет с высылкой 
из данной местности или без таковой». 
 *** Зам. предрика; предриком на деле был Коврижных. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 114) 
 
 23. Об отмене решений Президиума РИК о лишении наделов единоличников. Постанов-
ление Президиума РИК от 4 июля 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: Об отмене решения Президиума Райисполкома от 6 апреля с/г №89 § 60 в ча-
сти изъятия у гр. Богдановского Сельсовета Королёвой Марии Ивановны земельного надела и 
усадебного участка, от 19 апреля с/г. №90 § 14, § 21, § 22 о том же у гр. Буйского Сельсовета Са-
вицкого Василия Анисимовича, гр. Р. Турекского Сельсовета: Овечкина Степана Силантьевича, Ры-
кова Филиппа Ивановича, Бушкова Логина Алексеевича, Аверина Калины Ивановича, Бушкова 
Ивана Григорьевича и Уланова Лазаря Харитоновича и гр. Витлинского Сельсовета Ляпустина Ива-
на Александровича. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Учитывая, что:  
 1. Решение Нарсуда в части Королёвой и Ляпустина Крайсудом отменено и дело прекра-
щено, 
 2. Что хозяйство гр. Савицкого бедняцкое, обременённое большой семьёй, 
 3. Хозяйство Овечкина С. С., Быкова Ф. И., Бушкова Л. А., Аверина К. И., Бушкова И. Т., Ула-
нова Л. Х. также обременённое большой семьёй, своё решение … об изъятии у указанных граждан 
земельного надела и усадебных участков ОТМЕНИТЬ. Предложить Сельсоветам: Богдановскому, 
Р. Турекскому  и Витлинскому возвратить им земельные наделы и усадебные участки и просле-
дить за взмётом ими парового клина и посевом озимых. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 116об) 
 
 24.  О плане осенней посевной кампании 1933 г. Из Постановления Президиума РИК от 24 
июля 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 
 …1. Утвердить план озимого сева по району в 1933 году в размере  41500 га, в том числе по 
совхозам 250 га, по колхозам (…) тыс. га, в том числе в колхозах МТС 6000 га и единоличному сек-
тору (…) га. 
 Из общей площади озимого сева утвердить площадь посева озимой пшеницы в колхозах в 
количестве 300 га, в т. ч. в колхозах МТС 120 га. 
 3. Утвердить план сева озимых сортовых культур по колхозам района озимой сортовой 
ржи «Вятка» 5780 га, в т. ч. в колхозах МТС 1600 га, озимой пшеницы сорт «Дюрабль» 160 га… 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 125) 
 
 25. О результатах обследования Сабуяльской серповой фабрики. Постановление Прези-
диума РИК от 24 июля 1933 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
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 1. Отметить, что Сабуяльская серповая фабрика за отсутствием в текущем году стали выра-
ботала всего новых серпов 500 шт. и отремонтировала старых 1300 шт. Имеет большую задолжен-
ность до 30 т. руб., в т. ч. по заработной плате 3160 руб. Изготовленные фабрикой изделия ширпо-
треба имеют высокую себестоимость и низкое качество, вследствие этого до сих пор лежат нереа-
лизованными. 
 2. Предложить Правлению Сабуяльской Серповой фабрики Артели немедленно организо-
вать производство новых серпов из полученной стали и зубление старых серпов с таким расчётом, 
чтобы эти серпы ещё были использованы в текущую уборочную кампанию. 
 3. Принять меры к ликвидации дебиторской и кредиторской задолженности, особенно по 
зарплате рабочим фабрики, немедленно реализовав изделия ширпотреба на колхозных базарах. 
 4. Предложить Пустопольскому, Биляморскому, Селенурскому Сельсоветам оказать артели 
содействие и практическую помощь в вербовке на фабрику квалифицированной рабочей силы. 
 5. Имея производственные возможности к выпуску новых серпов до 100 т. в год, предло-
жить правлению артели составить твёрдую производственную программу и представить её на 
утверждение Союза, а последний (союз) просить обеспечить фабрику серповой сталью и оказать 
необходимую помощь в руководстве. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 126) 
 
 26. О порядке засыпки фондов для нужд колхозов и распределении зерна между кол-
хозниками по трудодням. Постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 2 августа 1933 г. 
 В связи с тем, что отдельные колхозы уже выполнили годовой план поставки зерна госу-
дарству, Совет Народных Комиссаров Союза ССР и Центральный Комитет ВКП(б) постановляют: 
 1. После выполнения колхозами своих годовых обязательств по поставке зерна государ-
ству, сдачи зерна в порядке натуроплаты работ МТС и возврата ссуд колхозам приступить к засып-
ке семенных фондов для озимого и ярового сева, созданию страховых семенных фондов в разме-
ре от 10 до 15% годовой потребности в семенах (в зависимости от урожая) и образованию фураж-
ных фондов в размерах годовой потребности обобществлённого скота. 
 2. Совет Народных Комиссаров Союза ССР и Центральный Комитет ВКП(б) обязывают со-
ветские и партийные организации никаких других фондов, кроме указанных выше, не создавать. 
 3. Всё зерно, остающееся в колхозе после выполнения им указанных выше обязательств и 
образования установленных выше фондов, распределять полностью между колхозниками по тру-
додням. 
 4. Совет Народных Комиссаров Союза ССР и Центральный Комитет ВКП(б) напоминают ещё 
раз, что никакие встречные планы по зернопоставкам не могут быть допущены и виновные в до-
пущении встречных планов будут привлечены к уголовной ответственности.  
 (Директивы КПСС…, с. 386) 
 
 27. О порядке засыпки фондов для нужд колхозов. Постановление Совнаркома СССР и ЦК 
ВКП(б) от 18 августа 1933 г. 
 В связи с запросами отдельных колхозов и колхозников Совет Народных Комиссаров Сою-
за ССР и ЦК ВКП(б) разъясняют: 
 Постановлением Совета Народных Комиссаров Союза ССР и ЦК ВКП(б) от 2 августа 1933 г. о 
порядке засыпки фондов для нужд колхозов и распределении зерна между  колхозниками по 
трудодням запрещено советским и партийным организациям своими распоряжениями создавать 
в колхозах дополнительные фонды и тем самым уменьшать количество зерна, подлежащего рас-
пределению между колхозниками по трудодням. Этим постановлением обеспечивается право 
самих колхозников свободно распоряжаться остатками хлеба в колхозах после выполнения колхо-
зом своих обязательств перед государством и после засыпки обязательных фондов – семенных, 
страховых и фуражных. 
 Подтверждая к неуклонному исполнению запрещение советским и партийным организа-
циям создавать сверху другие фонды, кроме указанных в постановлении Совета Народных Комис-
саров Союза ССР и ЦК ВКП(б) от 2 августа 1933 г. (семенных, страховых и фуражных), Совет Народ-
ных Комиссаров Союза ССР и ЦК ВКП(б) разъясняют, что, если сами колхозы пожелают, они имеют 



435 
 

 

право постановлением общего собрания колхоза с участием не менее 2/3 колхозников создавать 
и другие фонды в колхозах, как-то: фонд на увеличение неделимых капиталов в колхозах, а также 
фонд для оказания помощи инвалидам, семьям красноармейцев, на содержание детских яслей. 
 (Директивы КПСС…, с. 386-387) 
 
 28.  О колхозе «Сормово». Постановление совместного заседания Президиума РИК, бюро 
райкома ВКП(б), политотдела и дирекции Шурминской МТС от 20 августа 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Заслушав сообщение Начальника Политотдела МТС т. ПИЖИНА о положе-
нии в колхозе «Сормово»* Б. Ройского с/совета с борьбой за качество работы и классовую чистоту 
колхоза, Бюро РК, Политотдел, Президиум РИКа и дирекция МТС отмечают, что: 
 1. В колхозе «Сормово» вследствие халатности, граничащей с вредительством, со стороны 
руководства колхоза никакой борьбы за качество уборки хлебов не ведётся, в результате чего 
колхоз оставил на поле озимых и яровых хлебов около 1000 пудов или в среднем по 20 ф на тру-
додень; состояние конского поголовья в бригаде №2 исключительно скверное, лошади потёрты, 
побиты, прежде всего в результате обезлички, которая царит в этой бригаде, как в использовании 
лошадей, так и сбруи, которая находится в беспризорном состоянии. В колхозе также в беспоряд-
ке содержались сеялки, не были готовы к севу, и сам сев начался только 14 августа. 
 2. Руководство колхоза, в лице Председателя колхоза ПАНФИЛОВА, членов Правления и 
бригадиров Семёнова И. и Семёнова М., не приняло никаких мер по борьбе с потерями на поле, 
ограничившись разговорами, не очищало колхоз от кулацких элементов, а, наоборот, пыталось до 
конца замалчивать и замазывать наличие кулаков в колхозе, которые, по словам актива, зажима-
ют ему рот и верховодят в колхозе, что привело колхоз к безобразному проведению уборки хле-
бов. Больше того, правление колхоза допустило приём в колхоз кулаков-лишенцев, исключённых 
из других колхозов. 
 3. Борьба за трудовую дисциплину поставлена плохо, прогульщики и лодыри не получают 
должного по заслугам, и ни один из них не был изгнан из колхоза, а остаются его членами, при 
прогулах в месяц 24, 7, 5, 3 и т. д. дней, как в бригадах №1,так и особенно в бригаде №2. 
 4. Партячейка (секретарь тов. Кожевников) и Председатель с/совета Рогожкин, зная о без-
образиях и засорении колхоза, не приняли никаких мер к исправлению положения и чистке кол-
хоза до последнего времени, проявили классовую слепоту, не организовали вокруг себя беспар-
тийного актива, при участии которого колхоз надо выводить из прорыва в уборке, севе и очистить 
от кулака. 
 Бюро РК, Политотдел МТС, Президиум РИКа и Дирекция МТС ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Правление колхоза «Сормово» Б. Ройского с/совета распустить, за безобразия, допу-
щенные в колхозе, Председателя колхоза ПАНФИЛОВА и бригадира Семёнова Михаила с работы 
снять и отдать под суд за халатность, граничащую с вредительством, допущенную при уборке по-
лей и использовании лошадей в бригаде №2. Поручить Райпрокурору организовать показатель-
ный судебный процесс. 
 2. Принять к сведению сообщение тов. Пижина, что общим собранием колхозников из 
колхоза исключены 5 кулаков и что ведётся работа по выявлению кулаков, как местных, так и 
примазавшихся из других районов и находящихся в колхозе, и что в ближайшие дни эта работа 
будет закончена. 
 3. Вопрос о бездеятельности и политической близорукости секретаря партячейки т. Кожев-
никова, ввиду его отсутствия в настоящее время, передать в РайКК, а председателю Б. Ройского 
с/совета т. РОГОЖКИНУ объявить выговор с предупреждением за то, что он не использовал 
предоставленные ему права для улучшения качества работы в колхозе и его очистке от кулака. 
 4. Предложить дирекции МТС тов. ГЕРАСИМОВУ послать в колхоз на 10 дней своего работ-
ника, который бы совместно с сельсоветом и местным активом провёл мероприятия по сбору 
хлеба, растерянного колхозом на поле, по ликвидации обезлички и повышению трудовой дисци-
плины в колхозе. 
 5. Немедленно списать со счёта бригадиров и колхозников трудодни за уборку яровой 
пшеницы и ячменя, т. к. их уборка проведена исключительно безобразно (оставлено в поле ячме-
ня 1,5 цен. на га, пшеницы – 0,4 цен. на га). 
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 6. Предложить всем партячейкам, кандидатским группам, правлениям колхозов и сельсо-
ветам широко проработать данное постановление в колхозах и в каждой бригаде, учтя уроки кол-
хоза «Сормово», приняв все меры к повышению качества работы по уборке хлебов в колхозах и 
очистке их от классово-чуждых и враждебных элементов. 
 7. Настоящее постановление опубликовать в печати. 
 *Находился в с. Большой Рой 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 132-132об). 
 
 29. О прекращении переработки льняных и конопляных семян. Постановление Президи-
ума РИК от 20 августа 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: В целях своевременного выполнения планов сдачи льносемени и ссыпки 
страхфондов, в отмену своего решения от 5 августа с/г. (протокол №103), Президиум Райисполко-
ма ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 Закрыть в районе все кустарные маслозаводы впредь до полного выполнения плана заго-
товок и ссыпки страхсемфондов льносемян. Настоящее постановление опубликовать в печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 132об). 
 
 30. О колхозе «Рассвет». Постановление Президиума РИК от 20 августа 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Правление колхоза «Рассвет»* Русско-Тимкинского с/совета, обмолотив 
352 центнера ржи и сдав государству из этого обмолота всего 38 центнеров, выдало авансом в 
порядке уравниловки колхозникам без всякого учёта количества и качества затраченного труда 
150 центнеров, грубо нарушив директивы Правительства об авансировании колхозников в разме-
рах не свыше 10% от обмолоченного хлеба. Подобные действия Правления колхоза являются вы-
лазкой классового врага, направленной на разбазаривание и растаскивание хлеба и на срыв вы-
полнения государственного обязательства по зернопоставке. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Привлечь к уголовной ответственности Правление колхоза «Рассвет» за разбазаривание 
и расхищение хлеба, поручив Прокурору немедленно это дело расследовать. 
 2. Принимая во внимание, что колхоз «Рассвет», выполнив обязательства по поставке зер-
на государству всего лишь на 10%, вступил на путь растранжиривания колхозного хлеба, этим са-
мым хотел обмануть государство, досрочно взыскать всё причитающееся согласно обязательств 
зерна государству по ржи к 27 августа и яровым зерновым и бобовым культурам к 5 сентября с/г. 
 3. Предложить Р. Тимкинскому с/совету и Райзо развернуть среди колхозников массовую 
работу и разъяснить закон Правительства о порядке авансирования колхозников и о том, что вы-
полнение плана хлебозаготовок является первоочередной обязанностью каждого колхозника, 
колхоза и трудящегося единоличника. 
 4. Настоящее постановление опубликовать в печати. 
 * Находился в д. Большое Поле (Отрясы). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 133) 
 
 31. О выдаче денежных авансов в колхозах. Постановление СНК СССР от 8 сентября     
1933 г. 
 Совет Народных Комиссаров Союза ССР постановляет: 
 Разрешить, не дожидаясь общего распределения денежных доходов, выдачу колхозникам 
в счёт выработанных трудодней наряду с натуральными авансами, выдаваемыми согласно поста-
новлению Центрального Комитета ВКП(б) и Совета Народных Комиссаров Союза ССР, денежных 
авансов в размере 20-30% от сумм, получаемых колхозами за реализуемую продукцию. 
 (Директивы КПСС…, с. 387) 
 
 32.  О хлебозаготовках.  Постановление Президиума РИК от 8 сентября 1933 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: За невыполнение августовского плана зернопоставок государству, как иг-
норирующих и саботирующих непререкаемый закон от 19-го января с/г., Президиум Уржумского 
Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
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 1. Привлечь к ответственности по 61-й статье Уголовного Кодекса* нижеследующих граж-
дан: 
 1) Болтина Данила Савватевича (Р.-Тимкинский с/с);  
 2) Рогожнева Максима Матвеевича (Р.-Тимкинский с/с);  
 3) Сморкалову Екатерину Артемьевну (1-й Дубровский с/с);  
 4) Крупина Дмитрия Андреевича (Максинерский с/с);  
 5) Крупина Евстафия Григорьевича (Максинерский с/с);                            
 6) Рузанкина Тимофея Андреевича (Цепочкинский с/с);  
 7) Чернова Егора Леонтьевича (Р.-Турекский с/с);  
 8) Шмакова Моисея Андрияновича (Р.-Турекский с/с);  
 9) Аверина Савву Александровича (Р.-Турекский с/с); 
 10) Нестерова Прокопия Васильевича (Пустопольский с/с);  
 11) Половникова Ивана Корниловича (Пустопольский с/с);  
 12) Ардашева Александра Прокопьевича (Пустопольский с/с);                
  13) Попова Ивана Михайловича (Шевнинский с/с);  
 14) Садовникова Сергея Петровича (Изиморский с/с);  
 15) Вислякова Филиппа Кузьмича (Изиморский с/с);  
 16) Шульмина Алексея Кондратьевича (Актыгашевский с/с); 
  17) Шульмина Никифора Кондратьевича (Актыгашевский с/с). 
 2. Поручить Райпрокурору немедленно произвести расследование и передать дело в Нар-
суд. 
 3. Предложить Р. Тимкинскому, 1-му Дубровскому, Максинерскому, Цепочкинскому, Р. 
Турекскому, Пустопольскому, Шевнинскому, Изиморскому и Актыгашевскому Сельсоветам не-
медленно произвести у вышеупомянутых граждан гарантийную опись имущества. 
 4. Предложить всем Сельсоветам разъяснить гражданам, отстающим в хлебосдаче, что в 
случае невыполнения в установленные сроки ими обязательств перед государством к ним так же 
будут применяться суровые меры воздействия**. 
 * Статья 61 УК РСФСР в редакции 1931 г.: «Отказ от выполнения повинностей, общегосу-
дарственных заданий или производства работ, имеющих общегосударственное значение, - штраф, 
налагаемый соответствующим органом власти в пределах до пятикратного размера стоимости 
наложенного задания, повинности или работы. 
 Во второй раз – лишение свободы или принудительные работы на срок до одного года. 
Те же действия, совершённые кулацкими элементами хотя бы и в первый раз или же другими ли-
цами при отягчающих обстоятельствах: сговор группы лиц или оказание активного сопротивления 
органам власти в проведении повинностей, заданий или работ, - лишение свободы на срок до 
двух лет с конфискацией всего или части имущества, со ссылкой или без таковой». 
 ** Всего до конца года Президиум РИК рассмотрел аналогичный вопрос 31 раз, к ответ-
ственности были привлечены 215 граждан; более половины из них были оштрафованы решением 
Президиума РИК на суммы от 100 до 1500 руб., на остальных дела передали в нарсуд. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 141об) 
 
 33. По жалобе В. М. Крупина. Постановление Президиума РИК от 22 сентября 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: Жалобу гр. Максинерского Сельсовета Крупина Василия Михайловича на не-
правильные действия б. Председателя Максинерского Сельсовета тов. ПУПЫШЕВА в части изъятия 
у Крупина за штраф тёлки и продажи её на мясо. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Действия быв. Председателя Максинерского Сельсовета тов. ПУПЫШЕВА в 
части изъятия у Крупина за штраф тёлки и продаже её на мясо признать незаконными. Весь мате-
риал по делу препроводить в Нарсуд для приобщения к делу о ПУПЫШЕВЕ для привлечения его к 
судебной ответственности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 146) 
 
 34. О ходе хлебозаготовок по Тарасовскому с/совету. Постановление Президиума РИК от 
25 сентября 1933 г.  



438 
 

 

 ПОСТАНОВИЛИ: Тарасовский Сельсовет по выполнению плана зернопоставок находится в 
позорном прорыве, выполнив на 20-е сентября всего 24,7 проц. годового плана, в том числе по 
единоличному сектору – 21,5 проц. 
 Такое положение с зернопоставками требовало от Сельсовета усиления массовой полити-
ческой работы среди колхозников и трудящихся единоличников и беспощадной борьбы с кулац-
ким саботажем. Между тем Сельсовет не только не вёл никакой борьбы с кулацким саботажем, а 
встал на путь прямого попустительства, превратившись на деле в проводника этого саботажа. 
Члены Сельсовета, не выполняющие сами обязательства по хлебосдаче вели разлагательскую 
подрывную работу о невыполнении плана, а руководство Сельсовета, в лице тов. ОХОТИНА, не 
принимало никаких мер против кулацкой агентуры в собственных рядах Сельсовета. 
 Всё это привело не только к срыву плана зернопоставок, но и к провалу других хозяйствен-
но-политических кампаний по ТАРАСОВСКОМУ сельсовету. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. ТАРАСОВСКИЙ СЕЛЬСКИЙ СОВЕТ, на основании ст. 28 лит. «к» положения о Сельсоветах, 
распустить и назначить новые выборы. 
 2. Для руководства выборами организовать Сельскую Избирательную Комиссию в составе 
11 человек, в соответствии со ст. 7 Избирательной Инструкции. Председателем Избирательной 
Комиссии утвердить члена Президиума Райисполкома тов. ГРЯЗЮТИНА*. 
 3. В помощь Сельской Избирательной Комиссии для проведения выборов Совета и органи-
зации массовой работы по ликвидации прорыва в хлебосдаче и выполнения других хозяйственно-
политических кампаний командировать бригаду в составе т. т. ГЕРАСИМОВА**, ТОЛЧИНА, РЯБИН-
КИНА***.  
 4. Выборы Совета закончить к 10 октября с/г.  
 5. Предложить Сельской Избирательной Комиссии развернуть массовую политическую 
работу среди колхозников и трудящихся единоличников за выдвижение в состав Совета предан-
ных социалистическому строительству колхозников-ударников, колхозниц-ударниц, бедняков и 
середняков единоличников, проверенных в борьбе с кулачеством. Выборы в Совет должны обес-
печить, на основе массовой политической работы, социалистического соревнования и ударниче-
ства и беспощадного удара по организаторам кулацкого саботажа и их пособникам, досрочное 
выполнение плана зернопоставок и других хозяйственно-политических кампаний и вывести сель-
совет в передовые ряды в районе. 
 6. Старый состав Сельсовета, в том числе и председателя Сельсовета тов. ОХОТИНА, за 
срыв выполнения обязательств по поставкам зерна государству – ПРИВЛЕЧЬ К СУДЕБНОЙ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТИ. Поручить Райпрокурору провести следствие по этому делу. 
 7. ПРЕДЛОЖИТЬ ГОРСОВЕТУ И ВСЕМ СЕЛЬСОВЕТАМ НАСТОЯЩЕЕ РЕШЕНИЕ ПРОРАБОТАТЬ 
НА ПЛЕНУМАХ СОВЕТА И УЧЕСТЬ В СВОЕЙ ПРАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЕ УРОКИ ТАРАСОВСКОГО СЕЛЬ-
СОВЕТА. 
 8. Настоящее постановление опубликовать в печати.  
 *Секретарь РИКа. 
 ** Директор Шурминской МТС. 
 ***Секретарь райкома ВЛКСМ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 151-151об) 
 
 35. Об организации автобазы в Уржуме. Постановление Президиума РИК   25 сентября 
1933 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: В связи с механизацией тракта ВЯТКА – ВЯТСКИЕ ПОЛЯНЫ просить Крае-
вое Управление Связи организовать Автобазу в г. Уржуме, считая установление этого пункта авто-
базы по сравнению с другими наиболее целесообразным по следующим основаниям:   
 1. При организации автобазы в г. Уржуме из 3-х автомашин последними будет обслужен 
подъезд по тракту УРЖУМ – НОЛИНСК на протяжении 60 клм., и двумя автомашинами ежеднев-
ный обмен почт с Вятскими Полянами на расстоянии 146 клм., причём центральная корреспон-
денция будет получаться в районе на третьи сутки, при условии перемены направления корре-
спонденции не через Вятку, а через Вятские Поляны. 
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 2. При организации гаража в Нолинске или Вятских Полянах необходимо будет для полу-
чения стыка с вятскими машинами делать пробег машинам 205 километров, что в условиях грун-
товых дорог нормальным считать нельзя. 
 3. При наличии в Уржуме и Аркуле мастерских Тракторуча и Аркульского затона, где обес-
печен ремонт автомашин и где любую запасную часть могут приготовить из цветного и чёрного 
металла, вопрос о ремонте автомашин в Уржуме не будет стоять так остро, как в Нолинске или 
Вятских Полянах, где таких мастерских не имеется. 
 4. Положение с приспособлением помещений под гараж как в Нолинске, так и в Вятских 
Полянах хуже, чем в Уржуме, так как нет подходящих помещений, строительство же специального 
гаража вызовет больше затрат со стороны ведомства. Что же касается гаража в г. Уржуме, то здесь 
имеется не одно подходящее помещение, которое при незначительных затратах может быть при-
способлено под гараж для 5-6 машин. Отвод помещения и элементарное приспособление его под 
гараж в гор. Уржуме Уржумский Райисполком принимает на свой счёт. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 152) 
 
 36. О регистрации церковного совета патриаршей староцерковной ориентации. Поста-
новление Президиума РИК от 25 сентября 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: Заявление группы верующих в числе 22 человек, выделившейся из викториан-
ской ориентации уржумского автокефального раскола в патриаршую староцерковную православ-
ную ориентацию о регистрации их общества и выборных органов. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. В соответствии с постановлением ВЦИК и СНК РСФСР о религиозных объединениях от 8 
апреля 1929 г. и инструкцией постоянной комиссии при Президиуме ВЦИК по вопросам культов 
ст. 29-31 зарегистрировать общество верующих под названием: Уржумское общество верующих 
Патриаршей староцерковной православной ориентации при Казанской церкви. 
 2. Зарегистрировать членов Церковного Совета этого общества: Ратова И. П., Ветошкина Ф. 
Н. и Юрлова Ст. А. и ревкомиссию Токарева В. А., Ратова Фил. Пр. и Бровцыну М. И. 
 3. Учитывая, что данное общество перешло и организовалось из существующей группы ве-
рующих Викторовской ориентации, предоставить в пользование нового, регистрируемого настоя-
щим постановлением общества верующих патриаршей ориентации, половину церковного здания, 
занимаемого группой Уфимской епархии, а также часть церковного имущества. Половину занима-
емого здания оставить за группой Викторовской ориентации. 
 4. Оставить за обновленцами сейчас занимаемую половину церкви и одну сторожевую па-
латку при церкви. 
 5. Поручить Уржумскому Горсовету заключить договоры с новой группой верующих патри-
аршей ориентации и группой верующих Викторовской ориентации на сдачу им церковного здания 
и имущества. Договоры и описи сданного имущества представить Президиуму Райисполкома. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 153) 
 
 37. Об организации конесовхоза. Постановление Президиума РИК от 1 октября 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Утвердить постановление Коллегии Райзо от 25 сентября с/г. об отводе лугов, изъятых из 
пользования дер. Максинери 204 га, изъятых от Р. Турека 125 га и лугов бывшего конезавода 350 
га, а всего 680 га, и пашни 1440 га, из которых:   
 а) расположенные по Вятско-Полянскому тракту от кривого мостика (у дер. Атрясы) 500 га, 
находящиеся в пользовании единоличного сектора дер. Башарино, Кокуй, Тимкино Р. Тимкинско-
го с/совета, поч. Никифорово Козьмодемьянского с/совета и дер. Дергачи Р. Турекского с/с; 
 б) 500 га примыкающих земель единоличного сектора с. Р. Турека; 
 в) чересполосные участки селений Романово, Страбыкино, Богданово и Данилово площа-
дью 240 га, расположенных на границе земель Р. Турека, с. Шевнино и Шиншерского с/с; 
 г) 80 га земли ликвидированного починка Заболотского и 120 га выгона дер. Шевнино. 
 2. Признать необходимым передачу конесовхозу лесной дачи у дер. Максинери в количе-
стве 433 га, прилегающей к конному заводу, для удовлетворения строительных нужд совхоза и 
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для организации выгона. Просить Крайзу эту дачу изъять из ведения лесов местного значения и 
передать конесовхозу. 
 3. Считать необходимым передачу организуемому совхозу всех построек бывшего Р. Ту-
рекского конного завода, а также вододействующей мельницы, принадлежавшей ранее этому же 
заводу и находящейся ныне в ведении мельничного треста. 
 4. Предложить Райзо весь материал по организации конесовхоза представить Крайзу. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 154) 
 
 38. О председателях Нижне-Шурминского и Верхне-Шурминского сельсоветов. Поста-
новление Президиума РИК от 1 октября 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Считать установленным, что Председатели с/советов В. Шурминского 
ФИЩЕВ и Н. Шурминского КОЖЕВНИКОВ, будучи в пьяном виде, произвели в дер. Кизери неза-
конное задержание гр-н Средне-Волжского края МАСЕУТОВА Гайдрахмана и СЕМЬЯНОВА Гарифа, 
ехавших из УРЖУМА с двумя купленными на базаре лошадьми, произвели у них обыск с нанесе-
нием тяжёлых побоев одному из них МАСЕУТОВУ Гайдрахману, от которых последний через не-
сколько дней умер в Шурминской больнице. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Председателей с/советов ФИЩЕВА и КОЖЕВНИКОВА, в результате потери классовой 
бдительности совершивших тяжёлое преступление, с работы СНЯТЬ и привлечь к уголовной ответ-
ственности. 
 2. Поручить Районному Прокурору закончить по этому делу следствие в пятидневный срок 
и провести судебный процесс. 
 3. Предложить Н. Шурминскому и В. Шурминскому с/советам выдвинуть из членов Плену-
ма заместителей Председателей.* 
 * Председателем в Нижнюю Шурму 11 октября был назначен зам. предрика по сельхозза-
готовкам Лазарев. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 154об) 
 
 39. О ходе распределения доходов и урожая в колхозах. Постановление Президиума РИК 
от 24 октября 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить что распределение доходов и урожая, имеющее огромное политическое зна-
чение, проходит медленно и без достаточной мобилизации внимания к этому вопросу колхозных 
масс и трудящихся единоличников. Всего рассмотрено и утверждено ведомостей распределения 
по району  деятельности МТС по 27 колхозам и вне района МТС по 41 колхозу. 
 2. В ходе распределения доходов и урожая имеют место у отдельных колхозов извраще-
ния, в частности: 
 а) раздувание трудодней за счёт работ, не имеющих отношения к колхозному производ-
ству; 
 б) сокращение семенных фондов, а также фондов для обобществлённого скота и товарных 
животноводческих ферм; 
 в) наличие перегибов в отдельных колхозах в сторону создания фондов грубых кормов в 
больших размерах, чем это требуется, в ущерб выдаче этих кормов колхозникам на трудодни; 
 г) попытки распределения на трудодни льнопродукции до выполнения плана по льносе-
мени и льнопенькопродукции. 
 3. Особо отметить, что распределению доходов и урожая в колхозах со стороны ряда Сель-
советов не уделяется необходимого внимания, и эта важнейшая кампания проходит мимо 
с/совета. 
 4. Предложить Райзо и МТС: 
 а) в ходе распределения доходов и урожая устранить отмеченные недостатки и закончить 
рассмотрение и утверждение ведомостей распределения к 1-му ноября; 
 б) обратить внимание на то, чтобы количество трудодней, расходуемых на управленческий 
и обслуживающий аппарат, не превышало, в зависимости от размера и сложности хозяйства, 8% 
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от общего количества выработанных в колхозах трудодней и чтобы денежные административно-
хозяйственные расходы не превышали 1,5% к общей сумме денежных доходов колхоза; 
 в) при распределении урожая учитывать качество работы бригад и отдельных колхозни-
ков, проводя повышение оценки трудодней бригадам и колхозникам за хорошее качество работы 
и снижая оценку за плохую работу. 
 5. Предложить Райзо, МТС и Сельсоветам вокруг распределения доходов  и урожая уси-
лить массовую политическую работу среди колхозников и трудящихся единоличников, организо-
вать доклады колхозов на собраниях единоличников о результатах хозяйственного года, разъяс-
няя трудящимся единоличникам все преимущества колхозного хозяйства и помогая им вступить в 
колхозы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 161-161об) 
 
 40. О ходе выполнения хлебо- и картофелепоставок. Постановление бюро райкома 
ВКП(б) и Президиума РИК от 28 октября 1933 г.  
 1. За бездействие в выполнении плана хлебо- и картофелепоставок снять с работы и при-
влечь к судебной ответственности Председателя Васькинского с/с КАРПОВА, передав вопрос о его 
партийности на рассмотрение РайКК. 
 2. За бездействие в заготовках и пьянство снять с работы и привлечь к судебной ответ-
ственности Председателя Сосновского с/с ПОПОВА. 
 3. Предложить всем секретарям партячеек и председателям с/с безусловно закончить вы-
полнение плана поставок хлеба и картофеля к Октябрьской Годовщине к 15 ноября. 
 Отв. Секретарь РК   Марченко 
 Пред. РИКа    Коврижных 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 175) 
 
 41. Об отводе земельного участка под аэродром Уржум. Постановление Президиума РИК 
от 30 ноября 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Намеченный участок земли под устройство аэродрома в гор. Уржуме размерами 
1100х1100, или 121 га, и стройучасток размерами 100х200, или 2 га, всего 123 га, находящиеся в 
землепользовании колхозов «Память Фрунзе» Берсенского сельского совета и земель колхоза 
«Красный Труд» и единоличников дер. Поповки Теребиловского с/совета – закрепить за Граждан-
ским воздушным флотом. 
 2. Предложить Райзо в соответствии с решением Коллегии  Райзо за 11 ноября с/г. в воз-
мещение земель, подлежащих изъятию под аэродром, предоставить колхозам «Память Фрунзе» и 
«Красный Труд» из выгона деревни Фролят Архангельского Сельсовета.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 189об) 
 
 42. О работе Селенурского, Рождественского и Пустопольского сельсоветов. Постановле-
ние РИК от 25 декабря 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что Рождественский и Селенурский Сельсоветы, включившись во Всесоюзный 
конкурс на лучший Совет, на основе широко развёрнутой массовой работы, социалистического  
соревнования и ударничества, вовлечения в практическую работу Советов колхозного актива и 
усиления работы массовых организаций, в беспощадной борьбе с классовым врагом и его агенту-
рой добились значительных успехов в выполнении задач, поставленных перед Советами. 
 Рождественский сельский Совет:  
 а) Успешно справился с планами весеннего сева, выполнив его на 100% – 19 мая, своевре-
менно провёл уборку, выполнил на 100% план осеннего сева и взмёт зяби, полностью выполнил 
план хлебозаготовок, причём по колхозам он выполнен досрочно, на 100% выполнены финансо-
вые планы II и III кв., причём финплан 4 кв. по займу им перевыполнен на 117%; 
 б) Своевременно отремонтировано школьное здание, дети школьного возраста школой 
охвачены на 100%, учебниками школа обеспечена, в школе организованы горячие завтраки; 
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 Селенурский сельский Совет начиная с III квартала перестроил свою работу и имеет сле-
дующие показатели:   
 а) Хлебозаготовки им выполнены на 100%, картофелезаготовки на 100%, вспашка зяби и 
осенний сев – на 100%, финплан III кв. – на 128%, IV кв. – на 117%, причём план по займу в 4 кв. им 
выполнен на 124%, вкладам – 147%; 
 б) Отремонтировано школьное здание, дети школьного возраста охвачены школой на 98%, 
учебниками школа обеспечена. 
 В результате массовой работы вокруг вопроса организационно-хозяйственного укрепления 
колхозов колхозы Селенурского и Рождественского Сельсоветов, справившись с с. х. работами, 
выполнили планы хлебозаготовок и получили на трудодень от 3,5 до 5 кгр. 
 2. Однако наряду с достижениями в работе данных Сельсоветов имеется ещё ряд крупных 
недостатков: 
 а) Селенурский с/совет – недостаточно развёрнута массовая работа среди нацмен, в ре-
зультате чего населения нацмен коллективизировано на 65% при общем проценте коллективиза-
ции по Сельсовету 90%; 
 б) Нерегулярно и без плана работает сам Сельсовет и его секции, в практике работы допу-
щены извращения в наложении штрафов (даны условные штрафы за невыполнение государствен-
ных обязательств по заготовкам). Как по Селенурскому, так и по Рождественскому Сельсоветам 
слаба работа среди женщин и совершенно недостаточно их вовлечение в практическую работу 
Совета (по Рождественскому с/совету вовлечено в секции женщин 11 чел., в составе Селенурского 
с/с имеется одна женщина); 
 в) Недостаточно развёрнута работа по сортированию и засыпке семян, особенно среди 
единоличного сектора (Селенурский с/совет 68%, Рождественский 50%), недостаточно развёрнута 
работа в борьбе за урожай: сортообмен, вывозка навоза, известкование, снегозадержание, сбор 
золы и т. п.; 
 г) Не выполнен пятиквартальный план мясозаготовок; 
 д) Не развёрнута работа по культурно-бытовому походу среди колхозов, культурно-
бытовые секции не работают. 
 3. Пустопольский сельский Совет до сих пор медленно перестраивает свою работу, массо-
вая политическая работа среди колхозного и единоличного сектора развёрнута им недостаточно, 
секции Совета, депутатские группы в колхозах не организованы, массовая работа среди женщин 
ведётся слабо. Вместо развёртывания массовой работы в практике работы Сельсовета допускает-
ся голое администрирование (наложение штрафов).  
 В результате всего этого Сельсовет плохо справляется с выполнением основных хозяй-
ственно-политических мероприятий: 
 а) Имеет затяжку в выполнении плана хлебозаготовок – план выполнен на 97%, картофе-
лезаготовок – на 70%, из квартала в квартал не выполняется финплан, финансовый план 4 кварта-
ла к 20 декабря выполнен всего на 60%; 
 б) Недостаточными темпами проводит работу по подготовке к севу: ссыпка и сортирова-
ние семян, особенно по единоличному сектору, проведение агромероприятий: сортообмен, вы-
возка навоза, известкование, снегозадержание и т. д.; 
 в) Не развёрнута работа по культурно-бытовому обслуживанию колхозов, культурно-
бытовая секция не организована. 
 4. Отметить, что во всех трёх с/с, Селенурском, Рождественском и Пустопольском, совер-
шенно недостаточно уделяется внимания вопросу развития животноводства – животноводство 
является отсталым участком в работе этих с/советов. 
 5. Предложить Рождественскому, Селенурскому и Пустопольскому с/советам устранить 
отмеченные недостатки и перестроить свою работу в соответствии с теми большими задачами, 
которые стоят перед с/советом в области хозяйственного и культурного строительства: 
 а) Работу Пленума, Президиума, Секций Совета и депутатских групп проводить в плановом 
порядке, для чего составить планы работ; 
 б) Развернуть регулярную работу среди женщин, вовлекая их в секции Советов, депутат-
ские группы и организуя их внимание вокруг вопросов организационно-хозяйственного укрепле-
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ния колхозов и выполнения хозяйственно-политических кампаний, особенно по подготовке к севу, 
ставя центральной задачей борьбу за повышение урожайности; 
 в) Развернуть работу по культурно-бытовому обслуживанию колхозов: организации крас-
ных уголков в колхозах, выписки газет и журналов, проведению громких читок газет и т. д.; 
 г) Усилить работу по подготовке к севу: ссыпку и сортирование семян в колхозах закончить 
к 1 января 1934 г., особенное внимание в деле подготовки к севу обратить на единоличников, за-
кончив ссыпку и сортирование семян по единоличному сектору к 15 января 1934 г., агромеропри-
ятия: вывозку навоза, известкование, сортообмен и пр. закончить к установленным срокам; 
 д)  ближайшие две-три пятидневки закончить составление производственно-финансовых 
планов в колхозах и внутри колхоза бригадных планов; 
 е) Особенное внимание обратить на руководство и организационно-хозяйственное укреп-
ление вновь организованных колхозов; 
 ж) Усилить работу по содержанию и уходу за конём, развернуть массовую работу за сохра-
нение жеребых маток, за проведение правильной выжеребки, сохранение и воспитание конского 
молодняка. По данному вопросу провести совещание конюхов; 
 з) Развернуть массовую работу за развитие поголовья скота в колхозах, по вопросу о раз-
витии животноводства провести общие собрания колхозов, селений, борясь с броской и разбаза-
риванием скота; 
 и) Наряду с укреплением и ростом животноводческих товарных ферм, являющихся цен-
тральным звеном животноводческого хозяйства в колхозах, добиться, чтобы в течение одного-
двух лет в каждом колхозе иметь обобществлённое животноводческое стадо; 
 к) Ликвидировать отставание по выполнению пятиквартального плана мясозаготовок и 
развернуть работу за досрочное выполнение плана мясозаготовок  I кв. 1934 г.; 
 л) Закончить ремонт с/х инвентаря – посевного к 10 января 1934 г., уборочного к 1 апреля 
1934 г. 
 6. Предложить Селенурскому Сельсовету усилить массовую работу среди трудящихся 
нацмен, мобилизуя их внимание вокруг организационно-хозяйственного укрепления колхозов, 
лучшей подготовки к весеннему севу, на выполнение других хозяйственно-политических кампа-
ний, вовлекая колхозников и трудящихся единоличников нацмен, особенно женщин, в практиче-
скую работу Совета, секций Совета и депутатских групп. 
 7. Предложить Пустопольскому Сельсовету развернуть массовую работу среди колхозного 
и единоличного сектора и методами социалистического соревнования в ближайшую декаду за-
вершить выполнение хозяйственно-политических кампаний: хлебозаготовки, картофелезаготовки, 
мясозаготовки и финплана. Кроме того провести в жизнь следующие мероприятия: 
 а) Организовать регулярную плановую работу секций Советов и вовлечь в них широкие 
слои колхозников и трудящихся единоличников, особенно женщин; 
 б) В декадный срок организовать в колхозах депутатские группы Совета; 
 в) Особенное внимание уделить на успешную подготовку к севу, ссыпку семян, проведе-
ние агрономических мероприятий: сортирование, вывозка навоза, снегозадержание, сортообмен, 
закончив эту работу в установленные п. 5 настоящего решения сроки. 
 8. Предложить Рождественскому, Селенурскому, Пустопольскому и другим Сельсоветам 
района развернуть массовую работу за досрочное выполнение плана лесозаготовок. 
 9. Предложить всем Сельсоветам района включиться в поход имени 17 Партсъезда и на 
основе широко развёрнутой массовой работы, социалистического соревнования и ударничества, 
при беспощадной борьбе с сопротивлением классового врага и его агентуры за большевистскую  
подготовку к севу, ставя себе в этом деле центральной задачей борьбу за высокий урожай, в бли-
жайшую декаду закончить ссыпку и сортирование семян, особенно по единоличному сектору, 
полностью выполнить агромероприятия: зимнюю вывозку навоза, сортообмен, сбор золы, снего-
задержание, а также развернуть работу за досрочное выполнение плана лесозаготовок, мясозаго-
товок за 1 кв. и январского задания финплана к 25 января 1934 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 198-199об) 
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 43. Об утверждении годового и поквартального планов мясозаготовок по колхозам, 
имеющим обобществлённый скот и товарные фермы. Постановление Президиума РИК от 25 де-
кабря 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: В соответствии с инструкцией Наркомснаба об обязательной поставке мя-
са государству, раздел II, Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Годовой план мясозаготовок по 15 колхозам района, имеющим молочно-товарные фер-
мы в количестве голов – коров 199, нетелей – 130, а всего 329 голов, в размере 98,7 цент. утвер-
дить. Поквартальную сдачу мяса государству по молочно-товарным фермам утвердить в следую-
щем размере: на 1 квартал – 34,38 ц, 2 квартал – 9,87 ц, 3-й квартал – 24,64 ц и 4-й квартал – 29,61 
ц. 
 2. Головой план мясозаготовок по 37 колхозным свиноводческим товарным фермам, име-
ющим 392 головы, утвердить в размере 477,6 ц с поквартальной сдачей: в 1 кв. – 143,28 ц, 2 кв. – 
71,64 ц, 3-й квартал – 95,52 ц и 4 кв. – 167,16 ц. 
 3. Годовой план мясозаготовок по обобществлённому стаду крупного рогатого скота в кол-
хозах вне ферм утвердить в размере 89,1 ц с поквартальной сдачей: в 1 кв. – 31,28 ц, 2 кв. – 8,91 ц, 
3 кв. – 22,18 ц и 4 кв. – 26,73 ц, по обобществлённому стаду свиней утвердить годовой план в раз-
мере 85,20 ц со сдачей в 1 кв. 25,56 ц, 2 кв. – 12,78 ц, 3 кв. – 17,04 ц и 4 кв. – 29,82 ц, и обобществ-
лённому стаду овец 48,96 ц со сдачей в 1 кв. – 12,24 ц, 2 кв. - , 3 кв. – 17,09 ц и 4 кв. – 19,63 ц. Весь 
годовой план мясозаготовок по колхозным товарным фермам и обобществлённому стаду в колхо-
зах утвердить в размере – 499,56 ц. 
 4. Поручить Райснабу и Конторе Заготскота представить данные об обложении колхозных 
товарных ферм и обобществлённого стада скота в колхозах в Крайснаб и просить об уменьшении 
контрольных цифр на 197 цент. 
 5. Предложить Конторе Заготскота в двухдневный срок закончить вручение колхозам обя-
зательств по мясопоставкам и развернуть работу за досрочное выполнение плана мясозаготовок 1 
квартала 1934 года.  
 6. Поручить РКИ проверить причины расхождения сведений о количестве поголовья скота 
в колхозных фермах и обобществлённому стаду с действительным состоянием поголовья. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 200) 
 
 44. О льготах персональным пенсионерам, бывшим красногвардейцам, красным парти-
занам и их семьям. Постановление Президиума РИК от 25 декабря 1933 г. 
 В развитие постановления ЦИК и СНК СССР от 13 января 1930 г. и постановления Горьков-
ского Крайисполкома №1464 от 5 декабря 1931 г. о льготах бывшим красногвардейцам, красным 
партизанам, персональным пенсионерам и их семьям Президиум Уржумского Райисполкома ПО-
СТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Поручить Райснаботделу с 1 января 1934 г. ввести для бывших красногвардейцев, крас-
ных партизан, персональных пенсионеров и их семей – снабжение по нормам списка №1 причём 
недостающее количество хлеба, отпускаемого Крайснабом, покрывать за счёт местного фонда. 
Обязать Райснаботдел выделять для снабжения красных партизан промтоварные фонды. 
 2. Всем бывшим красным партизанам и красногвардейцам – предоставить 60% скидки на 
все виды коммунальных услуг с причитающихся с них сумм (квартплата, освещение, баня, вода, 
огородные участки). Исполнение за Горсоветом, Дом-Трестом и Промкомбинатом. 
 3. Предложить под персональную ответственность Пред. Горсовета и зав. Дом. Треста удо-
влетворять заявки на жилплощадь бывшим красногвардейцам, красным партизанам и персональ-
ным пенсионерам вне всякой очереди, обеспечивая лучшие бытовые условия и улучшение квар-
тир. 
 4. Обязать директоров Райлесхоза и Леспромхоза в соответствии с законом обеспечить 
первоочередной льготный отпуск красногвардейцам и красным партизанам дровяной и строевой 
древесины из ближайших лесных дач. 
 5. Поручить Райздраву, Зав. Нарбольницами – организовать и установить наилучшую по-
становку мед. обслуживания бывших красногвардейцев и красных партизан, персональных пен-
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сионеров и их семей, отпуская бесплатно медикаменты и предоставляя льготы и преимущества по 
лечению. 
 6. Просить Райпрофсовет в месячный срок пересмотреть условия труда бывших красно-
гвардейцев, красных партизан, персональных пенсионеров и их членов семьи, на предмет их 
улучшения, предоставляя работу по способности каждого. 
 7. Обязать все культурно-зрелищные мероприятия, организации предоставлять всем быв-
шим красногвардейцам, красным партизанам и персональным пенсионерам и членам их семьи, 
по предъявлению соответствующих удостоверений – скидку на билеты до 50%. 
 8. Предложить под персональную ответственность Зав. Райзо, Зав. Райфо и Председателей 
Горсовета, Поселкового Совета и Сельсоветов обеспечить предоставление установленных законом 
льгот и преимуществ бывшим красногвардейцам и красным партизанам и персональным пенсио-
нерам, проживающим на территории района. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 200об) 
 
 45. О председателе Лебедёвского с/совета тов. Шерстнёве. Постановление Президиума 
РИК от 25 декабря 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. За пьянку и избиение осодмильца* снять с работы Председателя Лебедёвского с/совета 
тов. ШЕРСТНЁВА с привлечением его к уголовной ответственности. 
 2. Предложить Лебедёвскому с/совету выдвинуть на должность председателя с/совета 
классово-выдержанного товарища, способного обеспечить руководство работой совета. 
 3. Командировать в Лебедёвский с/совет для проведения внеочередного Пленума 
с/совета члена Президиума РИКа тов. ВОРОБЬЁВА. 
 * Т. е. члена Общества содействия милиции, как тогда назывались добровольные народ-
ные дружины. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 201об) 
 
 46. О положении в Актыгашевском сельсовете. Постановление Президиума РИК от 25 де-
кабря 1933 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: Обследованием установлено, что в составе Актыгашевского* с/совета чле-
ны с/совета по дер. Шихалям, сомкнувшись с кулацко-зажиточными элементами этой деревни, 
укрывали последних от выполнения государственных обязательств по хлебосдаче, подделывали 
хлебные квитанции и давали в с/совет ложные сводки о выполнении плана хлебозаготовок. В са-
мом с/совете оказались фиктивные записи в лицевых счетах по хлебоналогу на 120 пудов по пяти 
хозяйствам дер. Шихали, которые фактически этого хлеба не сдавали. Все эти факты были воз-
можны только в результате потери классовой бдительности и прямого попустительства кулацким 
махинациям со стороны Председателя с/совета тов. КУКЛИНА. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Председателя Актыгашевского с/совета тов. КУКЛИНА** с работы снять. 
 2. Членов с/совета по дер. Шихали из состава с/совета отвести и провести по этой деревне 
новые выборы. 
 3. Поручить Районному Прокурору тщательно расследовать это дело и всех виновных при-
влечь к уголовной ответственности. 
 4. Командировать в Актыгашевский с/совет члена Президиума Райисполкома тов. ГРЯЗЮ-
ТИНА для проведения внеочередного Пленума с/совета и проведения выборов нового Председа-
теля с/совета и членов с/совета по дер. Шихалям. 
 5. Предложить Актыгашевской Сельской Ревизионной Комиссии провести полную ревизию 
финансовой деятельности с/совета. 
 6. Предложить всем с/советам учесть уроки Актыгашевского с/совета, развернуть массо-
вую политическую работу среди колхозников и трудящихся единоличников за повышение классо-
вой бдительности и для беспощадной борьбы с классовым врагом и его агентурой. 



446 
 

 

 * В документах переписи населения 1926 г. и вплоть до справочника административно 
территориального деления области за 1990 г. – с. Алтыгашево, Алтыгашевский с/совет. В местных 
документах укоренилось ошибочное написание Актыгашево. 
 ** Иван Васильевич Куклин в 1930-31 гг. был председателем Теребиловского с/с, в 1931 - 
январе 1934 гг. – Алтыгашевского, с февраля 1934 г. – Пустопольского с/с, с 1936 г. работал в 
райисполкоме. Член ВКП(б) с 1932 г. Участник войны. После войны – зам. пред. райисполкома, 
зав. райсобесом и пр. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 202) 
 
 47.  По акту о нелегальном маслозаводе колхоза им. М. И. Калинина. Постановление 
Президиума РИК от 25 декабря 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: Акт Райзаготконторы Райпотребсоюза за 11 ноября с/г. о нелегальном открытии 
маслозавода. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. За открытие завода по переработке льносемени на масло Председателю колхоза им. 
Калинина тов. ИСЛЕНТЬЕВУ объявить выговор с предупреждением. 
 2. Обнаруженное на заводе льносемя в количестве 49 кгр. передать Заготконторе Райпо-
требсоюза по заготовительным ценам. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 202об) 
 
 48. По жалобе Е. Н. Аверина. Постановление Президиума РИК от 25 декабря 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: Жалобу гр. Р. Турекского Сельсовета АВЕРИНА Еремея Николаевича на непра-
вильную дачу ему в 1931 г. твёрдого задания по заготовкам и изъятие за штраф дома и построек. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Учитывая, что АВЕРИН до революции занимался торговлей рыбой, эксплуатировал в 
своём хозяйстве наёмный труд, хозяйство имел зажиточное, дачу ему твёрдого задания по заго-
товкам признать правильным. 
 2. Действия Сельсовета об изъятии дома со всеми постройками у АВЕРИНА в погашение 
штрафа в сумме 800 руб. отменить, предложив Сельсовету штраф взыскать через продажу движи-
мого имущества и части построек, в соответствии с законом об изъятии имущества. 
Одновременно отменить действия Сельсовета о начислении пени на штраф в сумме 800 руб. – 
2500 руб., т. к. на штрафы пени не начисляются. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 203) 
 
 49. О сложении штрафа по хлебоналогу с И. В. Бушковой. Постановление Президиума 
РИК от 25 декабря 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: О сложении с Бушковой  штрафа в сумме 400 руб., наложенного за невыполне-
ние плана хлебозаготовок. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Наложенный на БУШКОВУ И. В. штраф в сумме 400 руб., как с выполнившей обязатель-
ства по зерноналогу, в соответствии с директивой Крайисполкома сложить. 
 2. Предложить Р. Турекскому Сельсовету проданное с торгов имущество БУШКОВОЙ воз-
вратить. 
 3. Отмечая грубое нарушение Р. Турекским Сельсоветом правил продажи с торгов имуще-
ства, выразившееся в продаже значительной части имущества Бушковой – жене Председателя с/с 
т. Вараксина и матери Секретаря Сельсовета, объявить Председателю Сельсовета тов. ВАРАКСИНУ 
и Секретарю Сельсовета БУШКОВУ выговор с предупреждением. 
 4. Указать всем Сельсоветам, что за нарушение установленных законом правил отчужде-
ния и продажи имущества за неуплату недоимок по налогам, штрафам и т. п. виновные будут при-
влекаться к уголовной ответственности. 
 5. Предложить Райфо обеспечить контроль и наблюдение за исполнением Сельсоветами 
установленных законом правил об изъятии и продаже имущества. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 203об) 
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 50.  О результатах финансовой ревизии Сосновского сельского Совета. Постановление 
Президиума РИК от 25 декабря 1933 г.  
 СЛУШАЛИ: Акт Райфо о результатах финансовой ревизии Сосновского Сельсовета.  Обсле-
дование обнаружило ряд крупных дефектов в работе бывшего Председателя Сельсовета т. ПОПО-
ВА. 
 1. Недостаток средств в кассе Сельсовета в сумме – 63 руб. 08 к. 
 2. Непредставление в страховые органы оплаченных документов (по бюллетеням) на сум-
му 394 руб. 25 коп. 
 3. Нарушение правил бюджетной кассовой дисциплины, выразившееся в позаимствовании 
из госдоходов на мероприятия Сельбюджета 4301 руб. 70 коп. 
 4. Перерасход средств по отдельным статьям бюджета и невыполнение доходной сметы 
по отдельным видам доходов. 
 5. Полное отсутствие учёта реализованного кулацкого имущества, неполучение средств по 
торговым листам за реализованное кулацкое имущество. 
 6. Преступно халатное вредительское отношение быв. Председателя с/совета тов. ПОПОВА 
к реализации госзаймов, выразившееся в том, что в течение трёх лет не были вручены, закрепле-
ны за подписчиками облигации госзаймов на общую сумму всего – 3340 руб., и ряд других нару-
шений. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Бывшего Председателя Сосновского Сельсовета ПОПОВА В. М. за растрату денежных 
средств в сумме 63 руб., нарушение бюджетной дисциплины, полное отсутствие учёта реализо-
ванного кулацкого имущества, за задержку облигаций реализованного займа на общую сумму 
всего 3340 руб. привлечь к уголовной ответственности. 
 2. Акт финансовой ревизии со всей перепиской препроводить к Райпрокурору для произ-
водства следствия. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 204) 
 
 51.  О преступных действиях председателя Р.-Тимкинского с/совета Симонова. Постанов-
ление Президиума РИК от 25 декабря 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: Материал Райпрокурора по обвинению Председателя Р. Тимкинского Сельсо-
вета тов. СИМОНОВА по 110 ст. Уг. Код. за незаконный арест гр. Градобоева. 
 Из материала видно, что Председатель Р. Тимкинского Сельсовета тов. СИМОНОВ, не имея 
ордера от соответствующих органов на арест гр. Градобоева, арестовал его, как злостного непла-
тельщика хлебоналога и других видов заготовок, и направил с сельским исполнителем в РУМ. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Председателю Р. Тимкинского Сельсовета тов. СИМОНОВУ за превышение власти, выра-
зившееся в незаконном аресте гр. Градобоева, объявить выговор с предупреждением. 
 2. Предупредить всех Председателей Сельсоветов, что за подобные нарушения революци-
онной законности они будут привлекаться к судебной ответственности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 204об) 
 
 52. Об организации производства ширпотреба. Постановление Президиума РИК от 26 де-
кабря 1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Признать целесообразным организацию производства предметов широкого потребле-
ния на базе мастерских бывшей профшколы. 
 2. Принять ориентировочную программу годового выпуска: 
 а) металлических изделий (утюги, мазки, навесы) и чугунного литья (сковородки, горшки и 
плиты) на сумму 38000 р.; 
 б) столярных изделий (стулья, комоды, буфеты, диваны и т. д.) на сумму 154000р., а всего 
на сумму 192000 р. 
 3. Организацию выпуска ширпотреба обусловить следующим: 
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 а) Включить в состав Промкомбината мастерские бывшей Профшколы, находящиеся в ве-
дении Крайзу; 
 б) Сохранить в этих мастерских ремонт сельхозмашин в объёме до 25000 руб. и отливку 
чугунных деталей для с/хоз. машин до 18000 руб. (ориентировочно); 
 в) Отпустить кредиты на следующие мероприятия:  
 1) на дооборудование вагранки – 4500 руб.;               
 2) на дооборудование мастерских – 10000 руб.;  
 3) на механизацию столярной мастерской – 29000 руб.;  
 4) на приспособление здания для столярных мастерских – 10000 руб.;  
 5) в оборотный капитал (приобретение сырья и др.) – 25000 руб., а всего кредита 78500 
руб.; 
 г) Ставя производство чугунного литья на утиле, необходим отпуск по нарядам до 20% до-
менного чугуна или до 10 тонн, без чего нельзя наладить производство чугунных горшков и сково-
родок; 
 д) Отпустить по нарядам до 10 тонн кокса для вагранки; 
 е) Отпустить металлических отходов от проката в количестве до 5 тонн. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 209) 
 
 53. О выполнении плана известкования. Постановление Президиума РИК  26 декабря 
1933 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить безответственное отношение к вопросу выполнения плана известкования со 
стороны Райзо и Многопромыслового Т-ва, повлекшее за собой угрозу полного срыва плана из-
весткования. 
 2. Предложить Райзо и Многопромысловому Т-ву немедленно усилить работу по размолу 
извести и вывозке её колхозами на поля с таким расчётом, чтобы было обеспечено полностью вы-
полнение плана известкования. 
 3. Считать персонально ответственными за размол извести Председателя Многопомысло-
вого Т-ва тов. КУРОЧКИНА и за выполнение плана известкования тов. СЛОТИНА. 
 4. Предупредить зав. Райзо тов. АНФИНОГЕНОВА и Председателя Т-ва тов. КУРОЧКИНА, что 
если не будет в ближайшие декады обеспечено резкого перелома в выполнении плана известко-
вания, будет поставлен вопрос об ответственности как за срыв важнейшего мероприятия в борьбе 
за повышение урожайности со всеми вытекающими отсюда последствиями. 
 5. Обязать с/советы, не территории которых расположены известковые установки, взять 
работу этих установок под особое наблюдение, оказав всяческую помощь Многопромысловому Т-
ву в снабжении рабочей силой. 
 6. Предложить всем с/советам обсудить вопрос о выполнении плана известкования и при-
нять исчерпывающие меры к выполнению намеченного плана.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 209об) 
 
 54. О ходатайстве колхозов о передаче им рыбных водоёмов от единоличников. Поста-
новление Президиума РИК от 26 декабря 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: Ходатайство колхозов «Мысль Ильича», имени Максима Горького и «Ленин-
ской искры» о передаче им рыбных водоёмов, используемых артелями охотящими и единолич-
ников. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Предложить Уржумскому Рыбаксоюзу и Райзо передать рыбные водоёмы 
колхозам, организовав в последних рыбацкие бригады. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 209об) 
 
 55. О премиях за убитых волков. Постановление Президиума РИК от 26 декабря 1933 г. 
 СЛУШАЛИ: О выделении средств в сумме 225 руб. на выдачу премий за убитых волков. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
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 1. Выделить из отчислений на борьбу со смертностью скота от страховых платежей на 4-й 
квартал 1933 года 225 руб. на выдачу премий за убитых волков из расчёта 15 руб. за каждого уби-
того волка. 
 2. Эту сумму перечислить Уржумскому Заготпункту «Союзпушнина», которым будет произ-
водиться выдача премий. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 62, л. 210) 
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Приложение 3 
 

Документы 1934 г. 
 
 1. О школе Тракторуча. Постановление Президиума РИК от 3 января 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 1. В связи с требованием Крайзу о роспуске школы тракторуча предложить 
Зав. школой: 
 1. Из состава учащихся школы отобрать необходимый контингент в школу тракторных бри-
гадиров. 
 2. Школу распустить, оставив лишь третью группу, из которой организовать хозрасчётные 
бригады по ремонту сельхозмашин. 
 3. Предложить Зав. школой обеспечить в мастерских бывшей школы тракторуча ремонт 
сельскохозяйственных машин в объёме не менее прошлого года. С этой целью провести работу по 
набору в колхозах ремонтёров на основе заключения договора по примеру Районной колхозной 
школы, с отнесением расходов по содержанию ремонтёров за счёт колхозов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 17) 
 
 2. О работе Киселёвского сельсовета. Постановление Президиума РИК от 13 января 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Киселёвский с/совет до сих пор свою работу не перестроил. Массовые ор-
ганизации совета: секции и депутатские группы не работают, массовая политическая работа среди 
колхозников и трудящихся единоличников ведётся слабо. Сельсовет не включился в производ-
ственный поход имени XVII партийного Съезда.  
 В результате отсутствия массовой работы, слабого вовлечения колхозников и трудящихся 
единоличников в практическую работу Совета, бесплановости и самотёка в работе, сельсовет от-
стаёт по всем мероприятиям хозяйственного и культурного строительства и выполнения хозяй-
ственно-политических кампаний. 
 Предложить Сельсовету: 
 1. Установить плановость в работе, составить квартальные планы работ пленума с/совета и 
его президиума. 
 2. Организовать секции Совета, выделить руководителей секций  и наладить плановую ра-
боту, вовлекая в них широкие слои колхозников и трудящихся единоличников, особенно женщин. 
 3. Включиться в производственный поход имени XVII партийного съезда, развернуть мас-
совую политическую работу среди колхозников и трудящихся единоличников за подготовку к ве-
сеннему севу, за высокий урожай, за зажиточную и культурную жизнь колхозников и за выполне-
ние хозяйственно-политических кампаний.  
 4. Отмечая неудовлетворительное состояние подготовки к весеннему севу, предложить 
с/совету: 
 а) закончить засыпку семян и страховых фондов по колхозам и единоличникам к 25 янва-
ря; 
 б) закончить к 25 января полностью сортирование и триерование семенных фондов и 
обеспечить правильное хранение этих фондов; 
 в) обеспечить своевременную зимнюю вывозку навоза, сбор золы и выполнение плана 
известкования; 
 г) закончить в декадный срок сортообмен и межколхозный обмен семян; 
 д) проверить состояние ремонта с/хозмашин и закончить его к 1 февраля. 
 5. Предложить с/совету обсудить вопрос о состоянии и развитии животноводства. Прора-
ботать решение VI Районной Партийной конференции о животноводстве и обращение слёта ко-
нюхов во всех колхозах и земельных обществах. Вопросы животноводства поставить в центре 
практической работы совета, борясь за рост и качественное улучшение коневодства и животно-
водства и мобилизуя массы колхозников и единоличников на борьбу со сброской и разбазарива-
нием скота, за полное сохранение и воспитание молодняка, за ликвидацию бескоровности среди 
колхозников. 
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 6. Предложить с/совету принять меры к организации обучения неграмотных и малогра-
мотных в соответствии с указаниями РОНО, обратив особое внимание на ликвидацию малогра-
мотности и неграмотности среди допризывников. 
 7. В ближайшую декаду завершить выполнение планов по шерсти, мясу, картофелю, льну и 
предоставить Уполномоченному Комитета заготовок СНК отчёт о выполнении плана хлебозагото-
вок и картофелезаготовок. 
 8. Обратить внимание с/совета на необходимость усиления работы по лесозаготовкам, 
организовать массовый выход и выезд в лес колхозов и единоличников и обеспечить постоянный 
контроль за выполнением самообязательств. 
 9. Отметить, что с/совет из квартала в квартал не выполняет финансового плана. Предло-
жить с/совету, включившись в производственный поход имени XVII съезда партии, развернуть ра-
боту по финплану и ко дню открытия съезда выполнить не менее 40% плана. 
 10. Предложить с/совету привести в двух декадный срок в порядок учёт и отчётность по 
заготовкам. За допущенный хаос в отчётности объявить Секретарю с/совета тов. БУШКОВУ выго-
вор. 
 11. За пьянку и растрату государственных средств в сумме 294 руб. снять с работы Предсе-
дателя с/совета т. РОДЫГИНА с привлечением к уголовной ответственности. 
 12. Предупредить ревизионную комиссию о необходимости постоянного наблюдения и 
систематической проверки финансовой работы с/совета. 
 13. Указать Киселёвскому с/совету, что выполнение поставленных партией и правитель-
ством задач требует решительной перестройки работы с/совета, развёртывания массовой полити-
ческой работы, социалистического соревнования и ударничества, вовлечения широких масс кол-
хозников и трудящихся единоличников, особенно женщин, в практическую работу Совета через 
массовые организации: секции, комиссии, депутатские группы; повышения классовой бдительно-
сти на всех участках и мобилизации масс на борьбу с вылазками разгромленного, но ещё недоби-
того кулачества и его агентуры. 
 14. Командировать в Киселёвский с/совет для проведения пленума с/с. и выбора нового 
председателя с/совета – т. КАРПОВА.* 
 * Заведующий райфинотделом. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 22-23) 
 
 3. О работе Витлинского сельсовета. Постановление Президиума РИК от 13 января 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что Витлинский с/совет добился значительных успехов в области хозяйствен-
ного и культурного строительства. Сельсовет успешно справился с посевными кампаниями – ве-
сенней и осенней, успешно провёл уборку урожая. Колхозы с/совета, несмотря на частичный не-
дород яровых, получили в истекшем хозяйственном году высокий урожай («КИМ» по ржи 13,8 
цент., озимой пшенице – 21,2 цент.) и распределили на трудодни колхозникам от … до 6,767 кгр. 
Проведено всеобщее начальное обучение, сельсовет выполнил план дорожного строительства.  
 2. Наряду с этим отметить в работе с/совета целый ряд крупных недостатков, к числу кото-
рых относятся: 
 а) Слабая перестройка работы с/совета, организованные секции с/совета не работают, не 
работают и депутатские группы. Слабо развёрнута массовая работа среди колхозников и трудя-
щихся единоличников, особенно среди женщин и нацмен-мари; 
 б) Сельсовет работает беспланово: планов работ пленума и президиума нет. Совершенно 
неудовлетворительно работает сельская налоговая комиссия. В работе с/совета имеет место оп-
портунистический самотёк, низкая трудовая дисциплина, наличие прогулов, запущенность в учёте 
и отчётности по заготовкам и другим мероприятиям. 
 3. В результате этих крупных недостатков работы сельсовет находится в числе самых от-
стающих с/советов по целому ряду основных мероприятий: 
 а) Слабо ведётся подготовка к весеннему севу и борьба за проведение мероприятий, 
обеспечивающих высокий урожай: ссыпка семян по колхозам и единоличникам выполнена на 
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45%, сортирование на…%, триерование 9,2%, вывозка навоза 37,5%, к известкованию ещё не при-
ступлено, сортообмен не закончен; 
 б) Вследствие слабой массовой работы, недостаточного показа огромных достижений кол-
хозов и слабого отпора кулацкой агитации число бедняцких и середняцких хозяйств, объединён-
ных в колхозы, составляет 36%, причём коллективизация нацменовского населения значительно  
отстаёт от общего невысокого уровня коллективизации по с/совету (население нацмен коллекти-
визировано на 12%); 
 в) Вопросам животноводства не уделяется необходимого внимания, колхозные массы и 
трудящиеся единоличники не мобилизованы на борьбу за количественное и качественное разви-
тие животноводства и для отпора кулацкой агитации, направленной на сброску и разбазаривание 
скота; 
 г) С/совет отстаёт в выполнении планов заготовок: мяса, картофеля, хлеба, льна и т. п.; фи-
нансовый план из квартала в квартал не выполняется; 
 д) Не уделяется должного внимания ликвидации неграмотности и малограмотности. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Предложить Витлинскому с/совету в дальнейшей своей работе устранить отмеченные 
недостатки, ввести плановость в работу, оживить работу массовых организаций: секций и депутат-
ских групп, вовлекая в работу этих секций широкие массы колхозников, трудящихся единолични-
ков, особенно женщин. 
 2. Обратить особое внимание на усиление массовой политической работы среди нацмен-
мари, особенно женщин нацменок. 
 3. Предложить с/совету ликвидировать в ближайшее время отставание по подготовке к 
весеннему севу: 
 а) Закончить засыпку семян и страхфондов по колхозам и единоличному сектору к 25 ян-
варя, к этому же сроку закончить сортирование и триерование семян; 
 б) Закончить в декадный срок сортообмен семян и развернуть работу по известкованию 
согласно плану Райзо, обеспечить зимнюю вывозку навоза и сбор золы; 
 в) Проверить состояние конского поголовья и принять меры к организации правильного 
ухода и кормления и подготовке коня к весеннему севу; 
 г) Проверить состояние ремонта с/хоз. инвентаря и машин и закончить ремонт к 1 февра-
ля. 
 4. Предложить Витлинскому с/совету вопросы животноводства поставить в центре внима-
ния. Проработать во всех колхозах и земельных обществах решение 6-ой районной конференции 
о животноводстве и обращение слёта ударников-конюхов, мобилизуя колхозников и единолични-
ков на борьбу за увеличение и качественное улучшение животноводства, за сохранение и воспи-
тание всего нарождающегося молодняка, на борьбу с классовым врагом кулачеством, агитирую-
щим за убой и разбазаривание скота. 
 5. Обязать с/совет завершить в ближайшую декаду заготовки хлеба, картофеля, льна и 
шерсти и ликвидировать недоимку по мясу за прошлый год. Обеспечить выполнение финансового 
плана 1 кв. не менее 40% к открытию XVII съезда партии, а весь квартальный план закончить до-
срочно к 20 марта. 
 6. Отметить, что Витлинский с/совет совершенно неудовлетворительно выполняет план 
лесозаготовок. Предложить с/совету усилить работу по лесу, обеспечить массовый выход и выезд 
в лес и установить контроль за выполнением своих обязательств по лесу отдельными колхозами и 
единоличниками. 
 7. Уделить большее внимание вопросам культурного строительства, обеспечить 100% по-
сещаемость школ, организацию горячих завтраков в школах, снабжение топливом и развернуть 
ликвидацию неграмотности и малограмотности, особенно среди марийского населения. 
 8. Отметить, что вследствие недостаточного контроля со стороны с/совета оказалось, что 
колхоз «ДИНАМО» до сих пор не полностью выполнил свои обязательства по хлебоналогу. За са-
ботаж в выполнении хлебоналога привлечь правление этого колхоза к уголовной ответственности 
и предложить правлению колхоза хлеб сдать немедленно на заготовительный пункт. 
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 9. Предложить с/советам принять немедленно меры к устранению запущенности в учёте и 
отчётности по заготовкам. Предупредить Секретаря с/совета, что он несёт ответственность за со-
стояние учёта. 
 10. Предложить Витлинской Сельской Ревизионной Комиссии обеспечить постоянное 
наблюдение и контроль за финансовой работой Сельсовета, проводя систематические ревизии 
состояния финансовой работы. 
 11. Борясь за плановость в работе, за укрепление трудовой дисциплины, за развёртывание 
массовой работы, вовлекая широкие массы колхозников и трудящихся единоличников, особенно  
нацмен и женщин, в работу секций, комиссий и депутатских групп, развёртывая социалистическое 
соревнование и ударничество, повышая классовую бдительность, Витлинский с/совет должен 
ликвидировать своё отставание и выйти в передовые ряды с/советов Уржумского района. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 23-24) 
 
 4. О результатах проверки севооборотов в колхозах. Постановление Президиума РИК от               
13 января 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. С выводами и предложениями бригады по проверке работы по севооборотам в колхо-
зах согласиться и предложить Райзо устранить все отмеченные бригадой недостатки.  
 2. Отметить, что к установленному Крайкомом и Крайисполкомом сроку – 1 января 1934 г. 
– Райзо работу по севооборотам не закончил, все работы по проверке севооборотов были прове-
дены землеустроителями без участия агрономических сил, и что при проверке обращалось вни-
мание лишь на правильность перенесения проекта в натуру, на правильность же агрономической 
обработки севооборотов, разбивку полей, бригадных участков достаточного внимания не обра-
щалось. 
 3. Отметить, что по 17 колхозам Архангельского и Берсенского Сельсоветов при составле-
нии схем севооборотов были составлены хлебофуражные балансы с грубым политическим из-
вращением (отсутствие сдачи хлеба государству). 
 4. Предложить Райзо закончить работу по севооборотам в колхозах к 1 марта 1934 г., обра-
тив внимание на качественное выполнение работы, на вовлечение в эту работу агрономического 
персонала, мобилизуя массы колхозников вокруг этого мероприятия. 
 5. Предложить Сельсоветам обратить особое внимание на проведение проверки севообо-
ротов, ставя этот вопрос на обсуждение сельскохозяйственного производственного совещания. 
 6. Предложить Райзо наложить взыскания на виновных за допущенные извращения, со-
ставление  кулацких балансов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 24об) 
 
 5. О работе Уржумского Рыбаксоюза. Постановление Президиума РИК от 13 января 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что производственная программа за 1933 год по Рыбаксоюзу осталась невы-
полненной (выполнено 94,5%). 
 2. Причиной невыполнения является недостаточное руководство со стороны Рыбаксоюза 
артелями, слабая массовая работа среди рыбаков и совершенно недостаточное развёртывание 
социалистического соревнования и ударничества за выполнение и перевыполнение программы. 
 3. Отметить что в практике работы Рыбаксоюза не соблюдалось первоочерёдности отвода 
водоёмов и снабжения рыбацкими снастями колхозов, что подтверждается рядом фактов, в част-
ности, не были удовлетворены заявки колхоза «Максима Горького», «Ленинской искры» до вме-
шательства в это дело Райисполкома. Имели место случаи прямого извращения: передача водоё-
мов и снастей от Гужавинского колхоза Максинерской артели рыбаков, состоящей из единолич-
ников. 
 4. Предложить Рыбаксоюзу устранить отмеченные недостатки в работе и обеспечить вы-
полнение производственной программы 1934 года, для чего: 
 а) Развернуть массовую работу среди рыбацких артелей, социалистическое соревнование 
и ударничество за выполнение плана; 
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 б) Проверить социальный состав рыбацких артелей и изгнать классово-чуждые и вреди-
тельские элементы; 
 в) Обеспечить тщательный контроль и борьбу со спекуляцией рыбой отдельными рыбац-
кими артелями и попытками выполнения планов низкими сортами рыбы; 
 г) Обеспечить отвод в первую очередь лучших водоёмов колхозам и отпуск рыболовецких 
снастей. 
 5. Предупредить тов. АЛЕКСАНДРОВА*, что в случае обнаружения фактов несоблюдения 
преимущественного снабжения водоёмами и снастями колхозов он будет привлечён к суровой 
ответственности. 
 6. Предложить тов. КОНЮХОВУ** и т. СУСЛОНОВУ*** обеспечить постоянное наблюдение 
и помощь в работе Рыбаксоюза. 
 * Председатель правления Рыбаксоюза. 
 ** Зам. предрика по заготовкам. 
 *** Начальник Райснаба 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 24об-25) 
 
 6. О подготовке Усть-Кильмезской рейдовой конторы и ходе погрузочных работ. Поста-
новление Президиума РИК от 13 января 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 I. Отметить как недочёты: 
 а) Программа погрузки выполнена только на 2,7% (5900 куб. м); 
 б) Охвачено договорами рабочих 831 ч. или 30% общей потребности; 
 в) Безобразно низка производительность труда грузчиков, не превышающая 1 кбм в день, 
явившаяся в результате отсутствия со стороны конторы – борьбы за выполнение нормы; 
 г) Отсутствие культобслуживания грузчиков; 
 д) Задолженность рабочим за прошлое время 137500 рубл.; 
 е) Имеющиеся фонды – 4,5 тонн муки – не обеспечат нормального снабжения рабочих. До 
сих пор нарядов на снабжение не получено; 
 ж) Необеспеченность жилплощадью на пристанях и скверное состояние и оборудование 
бараков; 
 з) Отсутствие работы по вербовке рабочих постоянного кадра, в результате вместо долж-
ных быть 400-х чел. – имеется 18 чел. 
 II. Предложить руководству конторы: 
 1. Борьбу за выполнение и перевыполнение норм поставить во главу угла всей производ-
ственной работы, шире развернув социалистические методы труда (соцсоревнование и ударниче-
ство) и добившись в декадный срок выполнения установленных норм как минимум 3,5 кбм. од-
ним грузчиком. 
 2. К 20 января полностью охватить договорами отведённую рабсилу на сплавные работы  
34 года. 
 3. Для непосредственного руководства работой по зимней программе – прикрепить спе-
циалистов к-ры к отдельным пристаням и участкам. 
 4. В срок к 20 января оборудовать и привести в годное для жилья имеющиеся бараки. 
 5. К 25 февраля обеспечить полностью завоз требуемого количества оснастки. Обеспечить 
своевременную заготовку реквизита и нормальную доставку его к месту работ. 
 6. Отметить, что Н-Вятская к-ра до сих пор не дала разнарядок на получение и вывоз 
оснастки. 
 7. На проводимые в участках-пристанях производственные совещания рекомендовать к-ре 
приглашать пред. колхозов и пред. с/советов, закреплённых за участком. 
 8. Указать всем с/советам, закреплённым за сплавом, в частности, Сосновскому, Васькин-
скому, Максинерскому – на необходимость оказания действенной помощи сплавным к-рам в вы-
полнении плана погрузки, особенно в вопросе рабочей силы. Одновременно предупредить пред-
седателей сплавных с/советов об ответственности в выполнении спущенного плана по погрузке 
каждому с/совету. 
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  9. Создать советские посты из актива с/с. – при с/с.: Дубровском II, с районом деятельности 
– Медведская пристань, Цепочкинском – пр. Цепочкино, Р. Тимкинском – пр. Жигалово-Чернушка, 
Максинерском  - пр. Немда, Сосновском – пр. Травянистое. 
 Руководителями постов утвердить Председателей указанных с/советов. 
 Задачи постов определить:  
 а) Наблюдение над ходом погрузочных работ; 
  б) Практическая помощь пристанскому руководству через мобилизацию общественного 
мнения на выполнение плана. 
 Предложить руководителям постов иметь постоянную связь с Райисполкомом - через ре-
гулярную информацию о ходе работ поста и работы пристани. 
 10. Довести до сведения Крайисполкома о том, что вышестоящие сплавные организации 
(Горьклесосплав, Н. Вятская к-ра) своей работой не обеспечивают нормального выполнения про-
граммы погрузки (задолженность 137500 р., нет нарядов на снабжение и промтовары, нет раз-
нарядок на получение оснастки) и просить его о принятии мер. 
 11. Довести до сведения Райпрофсовета, что Рабочком Союза (г. Уржум) до сих пор не раз-
вернул работы по обслуживанию сплава (пр. Жигалово, Цепочкино). 
 12. Предупредить тов. КРУПИНА, Зав. Устье Кильмезской к-ры, что если в ближайшую де-
каду не будет перелома в ходе погрузки, то Президиумом РИКа будет поставлен вопрос о привле-
чении к ответственности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 25-25об) 
 
 7. О ликвидации задолженности по зарплате за дополнительные виды труда учителям. 
Постановление Президиума РИК от 18 января 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: Заслушав информацию Представителя Краевой Прокуратуры т. АМЯЛЬЕВА 
о результатах произведённой им проверки состояния расчёта и выдачи зарплаты учителям райо-
на, Президиум Райисполкома считает УСТАНОВЛЕННЫМ: 
 1. Наличие задолженности за 1933 год: учителям 3-х и 4-х групп школ I ступени за их ос-
новную работу в школе (5-й час) учителям 3-х групп – 93 челов. – 8.370-00, учителям 4-х групп – 80 
челов. – 10.300-00, итого за пятый час 19.170-00. За групповодство по средним школам: Ленинской 
ШКМ  - 16 групповодам – 4.563-00, Аркульской ФЗУ – 5 групповодам – 1.039-00, остальным ШКМ – 
46 групповодам – 8.050-00, итого за групповодство 18.652-00. За заведование кабинетами: по Ле-
нинской ШКМ – 1.248-00, по Аркульской ФЗУ – 392-00, всего за кабинеты 1.640-00.  
 Компенсация за квартиры, дрова, освещение – 2.640-00; за неиспользованный отпуск учи-
телю Буйской ШКМ ТАНЫГИНУ – 348-00; дошкольным работникам и работникам д/домов разница 
в дифплате между ставками правительственными и фактически выплачиваемыми дошкольным 
работникам 18 чел. – 3.357-00; работникам Детдомов – 18 чел. – 779-00; за перенагрузку учащихся 
в группах 43 учит. – 2.500-00; компенсация за спецодежду 120 технич. работников по колдоговору 
на 1933 г. (п. 16) – 6.000-00; инструкторам методистам РОНО командировочные по колдоговору на 
1933 год (п. 9) – 836-00; профсоюзу 1% на содержание месткомов – 948-00; всего задолженности 
51.870-00. 
 2. Причиной образования задолженности по зарплате за дополнительные виды труда учи-
телям является совершенно неудовлетворительное планирование со стороны РОНО сметных ас-
сигнований, отсутствие необходимой увязки с Райфо и невнимательное отношение со стороны 
Райфо к исполнению культурного бюджета, повлекшее за собой израсходование части отпущен-
ных средств не по прямому назначению и образование задолженности.  
 Вместе с тем, отметить, что со стороны КрайОНО не было необходимого руководства и ни-
каких указаний об оплате учителям за дополнительные виды труда. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Предложить РОНО и Райфо под личную ответственность тов. тов. КАРПОВА и ВОРОБЬЁВА 
уплатить всю указанную в настоящем постановлении задолженность в сумме 51.870 руб. (ПЯТЬ-
ДЕСЯТ ОДНУ ТЫСЯЧУ ВОСЕМЬСОТ СЕМЬДЕСЯТ руб.) к 1 марта 1934 г. Причём учителям 3-х и 4-х 
групп за 5-й час и 1% взносов в Профсоюз уплатить к 10 февраля 1934 г. Предложить РОНО и Рай-
фо приступить к погашению задолженности немедленно. 



456 
 

 

 2. Предложить Райфо всю сумму задолженности включить в смету на 1934 год и просить 
КРАЙФУ и Крайисполком об отпуске этих средств. 
 3. Предложить РОНО, Райфо и с/советам в дальнейшем не допускать задолженности ни по 
одному из указанных видов труда. 
 4. Предложить РОНО и Райфо совместно с профсоюзом в 5-ти дневный срок установить 
порядок и точные размеры оплаты всех дополнительных видов труда на 1934 год в соответствии с 
существующим законодательством. 
 5. Поручить Райпрокурору проследить за выполнением настоящего постановления. 
 6. За допущение задолженности объявить выговор Зав. РОНО тов. ВОРОБЬЁВУ и Зав. Райфо 
тов. КАРПОВУ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 37-38) 
 
 8. По докладу о работе Аркульского поселкового Совета. Постановление Президиума РИК 
от 24 января 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 Отметить большие успехи Аркуля в деле культурного и хозяйственного строительства. 
Предприятия Аркуля реконструированы, расширена производственная их мощность, затон пре-
вратился в одно из основных предприятий Камско-Вятского бассейна. 
В Аркульском посёлке построено и открыто ряд культурно-бытовых учреждений: школа ФЗУ, шко-
ля десятилетка, новая больница, осуществлено всеобщее начальное обучение.  Улучшены жи-
лищные условия рабочих, имеются значительные сдвиги в части организации подсобного хозяй-
ства Аркульских предприятий. 
 Наряду с этим отметить, что организованный одиннадцать месяцев тому назад Аркульский 
Поселковый Совет, проделавший большую работу в области культурного и хозяйственного строи-
тельства Аркульского Посёлка, всё же имеет в своей работе целый ряд крупных недостатков. 
Поселковый Совет ещё недостаточно борется за выполнение производственной программы зато-
на как по количественным, так и качественным показателям слабо мобилизует массы рабочих на 
борьбу за промфинплан. Совершенно неудовлетворительно ведётся культурно-массовая работа 
среди рабочих на производстве и в бараках, имеют место значительные прогулы на предприятиях, 
картёжная игра в бараках и т. п. Секции Совета, за исключением секции здравоохранения не рабо-
тают, не  работают также и депутатские группы на предприятиях. Проверка исполнения решений 
Поселкового Совета не налажена. 
 В результате всего этого в выполнении производственной программы 1933 года имели ме-
сто случаи недоброкачественного ремонта судов (пароход «Лев Мирзоян»), построенная зимою 
баржа в 85 метров не была своевременно спущена и в связи с этим не использована в весеннюю 
навигацию. С выполнением производственной программы текущего года Аркульский затон нахо-
дится в глубоком прорыве: вместо семи барж до сих пор заложены всего 3 баржи. 
 Работа кооперации находится в неудовлетворительном состоянии. Коопхоз засорён чуж-
дыми элементами. Финансовый план Поселкового Совета из квартала в квартал не выполняется. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Предложить Аркульскому Поселковому Совету: 
 а) Устранить отмеченные крупные недостатки в своей работе, решительно перестроить 
руководство в соответствии с задачами, стоящими перед Советом; 
 б) Организовать Секции Совета и депутатские группы на предприятиях, вовлекая в их рабо-
ту широкие слои рабочих; 
 в) Усилить культурно-массовую работу среди рабочих на производстве и в бараках, раз-
вёртывая социалистическое соревнование и ударничество и мобилизуя рабочих на борьбу за по-
вышение производительности труда, за ликвидацию прорыва в выполнении производственной 
программы, на борьбу с расхлябанностью, халатностью и прогулами; 
 г) Проверить состояние Коопхоза, изгнать чуждые и вредительские элементы и обеспечить 
подготовку Коопхоза к весенней посевной кампании; 
 д) Обсудить и наметить в ближайшие дни мероприятия по развитию индивидуального ра-
бочего огородничества. Предложить Райзо совместно с Поселковым Советом отвести необходи-
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мые участки под индивидуальное огородничество рабочих в соответствии с постановлением Пре-
зидиума Крайисполкома; 
 е) Улучшить работу кооперации, борясь за выполнение планов товарооборота и за реши-
тельное улучшение дела общественного питания.  
 Наряду с этим обратить особое внимание на развитие колхозного базара в посёлке, борясь 
со спекуляцией и перекупкой; 
 ж) Разработать конкретные мероприятия по благоустройству Аркульского Посёлка, в част-
ности по озеленению и приведению в хорошее состояние дорог. 
 2. Предложить Аркульскому Поселковому Совету принять необходимые меры к ликвида-
ции отставания в выполнении финансового плана. 
 3. Предложить Поселковому Совету обеспечить школы и другие культурно-бытовые учре-
ждения топливом. 
 4. Предложить Петровскому, Вершинятскому, Рождественскому и Табековскому с/советам 
обеспечить аккуратное выполнение своих обязательств по снабжению рабочей силой Аркульского 
затона. 
 5. Предложить Райснабу не допускать перебоев в снабжении школьных работников Ар-
кульского посёлка. Предложить тов. СУСЛОНОВУ принять на снабжение Секретаря поселкового 
совета. 
 6. Предложить всем отделам Райисполкома конкретизировать своё руководство отдель-
ными отраслями работы Аркульского Посёлка, практикуя более частую, чем до сих пор, посылку 
работников на место. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 41-42) 
 
 9. Об индивидуальном обложении А. И. Зайцева, С. Г. Савина и А. Т. Бабина. Постановле-
ние Президиума РИК от 24 января 1934 г. 
 СЛУШАЛИ: Постановление Районной Налоговой Комиссии от 8 января 1934 года о привле-
чении к обложению с. х. налогом в индивидуальном порядке: 
 1) гр. дер. Даровской Зайцева Алексея Ивановича в сумме 1728 руб. по признаку эксплуа-
тации с/х. машины;  
 2) гр. дер. Даровской Савина Сергея Гавриловича в сумме 1500 руб. по признаку спекуля-
ции скотом и  
 3) гр. дер. Средней Кизери Бабина Анисима Трофимовича по признаку спекуляции ябло-
ками. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Постановление Районной Налоговой Комиссии от 8 января 1934 года о привлечении к 
обложению с/х налогом в индивидуальном порядке граждан Зайцева Алексея Ивановича, Савина 
Сергея Гавриловича и Бабина Анисима Трофимовича утвердить. 
 2. Поручить Райфо материал о спекуляции* на гр. Савина С. Г. и Бабина А. Т. немедленно 
передать Райпрокурору для привлечения виновных к судебной ответственности. 
 * Ст. 107 УК РСФСР: «Злостное повышение цен на товары путём скупки, сокрытия или не 
выпуска таковых на рынок – лишение свободы на срок до одного года с конфискацией всего или 
части имущества. 
 Те же действия при установлении наличия сговора торговцев – лишение свободы на срок 
до трёх лет с конфискацией всего имущества». 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 44-44об) 
 
 10. О замене Председателя РИКа. Постановление Президиума РИК от 1 февраля 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Тов. КОВРИЖНЫХ, в связи с отзывом его в распоряжение Крайкома 
ВКП(б), от должности Председателя Райисполкома освободить. Временное исполнение должно-
сти Председателя Райисполкома с сего числа возложить на Заместителя Председателя Райиспол-
кома тов. КОНЮХОВА*. 
 * С 3 января до 19 марта 1934 г. И. М. Конюхов  работал зам. предрика по заготовкам. 22 
февраля в заседании Президиума РИК председательствовал уже Авдеев. 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 45) 
 
 11. О начислении мясозаготовок на 1934 г. Постановление Президиума РИК 22 февраля 
1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. С решением Комиссии согласиться и выявленный в результате проверки размер мясоза-
готовок по району – 709,639 тонн утвердить. 
 2. Предложить Сельсоветам  тщательно проверить, как по колхозному, так и в особенности 
по единоличному сектору, нет ли пропуска отдельных хозяйств, не вошедших почему-либо в об-
ложение мясоналога, и во всех выявившихся случаях пропуска таких хозяйств сообщать Райснабу.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 59) 
 
 12. Об исполнении бюджета 1933 г. и о местном бюджете на 1934 г. Постановление Пре-
зидиума РИК от 3 марта 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Общее исполнение бюджета за 1933 г. на 109% по доходам и расходам считать удовле-
творительным. Наряду с этим отметить как ненормальное явление, когда ряд бюджетных единиц, 
особенно с/советы, допустили чрезмерный перерасход на адм. хоз. нужды, несмотря на превы-
шение бюджетных доходов, по смете РОНО осталась задолженность на 1934 г. в размере 51000 
руб. 
 2. Объём бюджета на 1934 г., установленный краевыми органами в сумме 2531 тыс. руб., 
не обеспечивает погашение задолженности по РОНО 51000 руб., ряд доходных статей исчислены 
нереально, всё это создаёт неприятное состояние для осуществления намеченных мероприятий. 
 3. Предложить Райфо, всем с/советам в течение 1-го квартала тщательно выявить все до-
ходы от коммунальных зданий, имущества и других источников сметных доходов, немедленно 
прекратить бесплатное пользование коммунальными зданиями и имуществом, взыскать все виды 
задолженности за коммунальные услуги и друг. 
 4. Райкомхозу с участием Райфо в течение 2-х декад определить порядок и условия ис-
пользования всех коммунальных зданий (жилых и складочных), просить внести на рассмотрение 
Президиума не позднее 23/III-34 г. 
 5. Обязать Райфо аккуратно составлять месячные и квартальные кассовые планы, обеспе-
чивая первоочередные расходы культурно-социально-бытовых учреждений (школа, больница, 
детские дома). 
 6. Предложить Зав. РОНО в течение декады уточнить сумму задолженности 1933 года, ка-
ковую погасить за счёт сметы РОНО 1934 г. 
 7. Предложить всем распорядителям кредитов по расходам строго укладываться в ассиг-
нования по смете, принятие на себя всяких платных обязательств в каждом случае согласовывать с 
Райфо. 
 8. Предложить Райфо не менее 1 раза в квартал проверять состояние бюджетной работы 
каждого с/совета, проводя это при обязательном участии ревизионных комиссий при с/советах. 
 9. По истечении каждого квартала докладывать Президиуму РИКа о результатах реализа-
ции бюджета. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 65-65об) 
 
 13. О плане посева на 1934 г. Постановление Президиума РИК от 7 марта 1934 г. 
 1. Предоставленные Уполкомзаг СНК поселенные списки посевщиков в разрезе секторов 
на предмет начисления хлебоналога и картофеленалога из урожая 1934 года УТВЕРДИТЬ. 
 2. Общий размер посевных площадей в разрезе культур и сельсоветов утвердить в следу-
ющих размерах: 
 а) По колхозам: ржи 25507 га, пшеницы 4254 га, бобовым 960 га, прочим культурам 25007 
га, всего 55523 га, картоф. 2606 га; 
 б) По единоличному сектору: ржи 14796 га, пшеницы 500 га, бобовых 240 га, прочим куль-
турам 14414 га, всего 29997 га, картофелю 3209 га; 
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 в) По всему колхозно-крестьянскому сектору: ржи 40103 га, пшеницы 4754 га, бобовым 
1200 га, прочим культурам 39421 га, всего 85478 га. Картофелю 5815 га (список посевов в разрезе 
с/советов прилагается). 
 3. Обязать председателей с/советов по вызову Уполкомзаг СНК выслать Секретарей или 
счетоводов в Управление Уполкомзаг СНК для начисления хлебоналога и картофеленалога в уста-
новленные сроки. 
 4. Обязать председателей с/советов вручить обязательства посевщикам не позднее 2-4 
дней, в зависимости от расстояния с/совета от районного центра, со дня получения заполненных 
обязательств от Уполкомзаг СНК. В этих целях мобилизовать членов с/совета, членов комиссии 
содействия зернопоставкам и колхозный актив. 
 5. Обязать сельские Советы и Редакцию газеты «За Коллективизацию» развернуть массо-
вую кампанию по разъяснению закона о зернопоставках. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 76) 
 
 14. О состоянии лошади и готовности к весеннему севу. Постановление Президиума РИК               
от 3 апреля 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Учитывая значительный процент слабых лошадей до 36%, истощённых до 10%, предло-
жить РайЗО, всем с/советам, колхозам всех слабых истощённых лошадей в колхозах и единолич-
ных хозяйствах с 8/IV поставить на отдых, для которых установить повышенные нормы кормления, 
с тем чтобы к весеннему севу все лошади были исправны. 
 2. В целях решительного изжития обезлички и безответственности за состояние лошади на 
всех лошадей в колхозах ввести паспорта, на основе которых ежемесячно проверять состояние 
каждой лошади. На каждую рабочую лошадь завести специальные бирки, которые хранятся у бри-
гадира, без получения наряда и бирки от бригадира использование лошадей запрещается. 
 3. Предложить Райзо и всем с/советам с 8 по 13/IV организовать массовую проверку готов-
ности лошади к весенним с/х. работам в колхозах и единоличных хозяйствах, результаты провер-
ки обязательно обсудить на общих собраниях колхозников и единоличников. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 83) 
 
 15. О тягловой помощи слабо обеспеченным колхозам и единоличным бедняцким хо-
зяйствам. Постановление Президиума РИК от 3 апреля 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Предложить РайЗО и Сельсоветам до 10/IV выявить колхозы, слабо обеспеченные тягло-
вой силой, и бедняцкие безлошадные хоз. единоличников, на основе чего составить план соцпо-
мощи по сельсовету, каковой после рассмотрения на производственном совещании при с/совете 
и утверждения Президиумом с/совета обсудить на общих собраниях в колхозах. 
 2. Ориентировочную плату за работу в порядке соцпомощи слабо обеспеченным тягловой 
силой колхозам и действительно бедняцким безлошадным единоличникам установить: а) вспа-
хать – 24 руб. с га; б) бороньба – 10 руб. с га; в) посеять – 6 руб. с га. Прочие с/х работы по согла-
шению сторон. 
 3. Соцпомощь слабым колхозам и бедняцким хозяйствам единоличников должна быть 
организована с таким расчётом, чтобы по всем колхозам и единоличным хозяйствам посев был 
закончен в установленные предельные сроки, при оказании соцпомощи особое внимание 
с/советов должно быть обращено на качество работы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 83) 
 
 16.  О ходе конкурса по развитию животноводства. Постановление Президиума РИК от 23 
апреля 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Из докладов Председателей: Р. Тимкинского, Богдановского, Берсенского и Теребилов-
ского с/советов видно, что с/советы совершенно не обеспечили конкретного руководства в орга-
низации конкурса, ограничились лишь общей постановкой вопроса в колхозах о животноводстве, 
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в результате чего в этих сельсоветах принятое обращение слёта колхозников-ударников 30-го 
марта и опубликованные конкретные условия конкурса оказались для массы неизвестными, 
соцобязательств между отдельными колхозниками и соцдоговоров между колхозами нет. 
 2. Ряд решений Крайкома ВКП(б) о создании кормовой базы для животноводства, улучше-
нии качества скота среди колхозной массы в этих с/советах не проработаны. До сих пор в колхозах 
не намечено конкретных задач на 1934 год в части: улучшения лугов, пастбищ, посева корнепло-
дов на усадьбах, выращивания семенников трав, корнеплодов. Вопрос о создании обобществлён-
ных стад скота в колхозах не проработан. 
 3. Президиум РИКа отмечает и резко подчёркивает совершенно не перестроенную работу 
с/советов, руководители этих с/советов ярко свидетельствуют об их болтовне, а не конкретной 
работе за поднятие животноводства. 
 4. Наряду с этим Президиум отмечает плохую работу, отсутствие конкретного живого руко-
водства со стороны РайЗО. В практике работы РайЗО пока преобладает фотографирование фактов 
безобразного отношения к молодняку, без последовательных организационных мер по существу, 
в результате чего множество фактов варварского отношения к лошади, жеребым маткам, о массо-
вом убое телят, которые освещаются в местной печати, остаются без надлежащих оргвыводов, и 
конкретные виновники остаются безнаказанными. 
 5. Опыт работы Р. Тимкинского, Богдановского, Берсенского и Теребиловского с/с Прези-
диум РИКа считает необходимым опубликовать в местной печати как наглядный урок для всех 
с/советов района «как нельзя работать», на основе которого всем с/советам немедленно пере-
строить практическую работу и борьбу за развитие животноводства поставить в центре повсе-
дневной работы с/совета и каждого колхоза. Добиться того, чтобы каждый колхоз, отдельный 
колхозник не только включались в конкурс по животноводству, но и честно выполняли взятые на 
себя соцобязательства по конкурсу. 
 6. Предложить РайЗО немедленно перестроить работу всего аппарата с таким расчётом, 
чтобы каждое отдельное звено, отдельные работники вели работу по животноводству не вообще, 
а получали бы конкретные задания, с непременным разрешением всех вопросов на месте в кол-
хозе, в с/совете. Всех зоотехников, кроме районного, закрепить на участках, в работе которых 
максимально сократить бумажную переписку. Для каждого зоотехника со стороны РайЗО перио-
дически давать конкретные производственные задания, с учётом особенностей каждого участка, с 
обязательной проверкой выполнения этих заданий. 
 7. Предложить РайЗО и всем с/советам на основе решения Крайкома ВКП(б) о создании 
кормовой базы, улучшении качества скота в течение декады определить конкретные задачи по 
улучшению пастбищ, по расчистке лугов, проведении второго укоса трав, использовании веточно-
го корма и сборе желудей, максимальном использовании всех зелёных растений и ботвы для си-
лоса, расширении посевов корнеплодов на усадьбах. Выявить и взять на особый учёт улучшенные 
экземпляры всех видов скота (коров, тёлок, бычков, овец, баранов), для которых создать лучшие 
условия и всякое уничтожение, продажу таковых без санкции Правления колхоза запретить. 
 Все намеченные мероприятия по расширению кормовой базы для животноводства и 
улучшению качества скота обсудить на собраниях колхозников и единоличников, добиваясь мас-
сового участия по принятию соцобязательств отдельными колхозниками и единоличниками, 
оформления соцдоговоров между колхозами на основе объектов, указанных в условиях конкурса 
по животноводству. 
 8. Предложить Районной Конкурсной Комиссии обеспечить действительное руководство 
по проведению районного конкурса. О ходе конкурса шире освещать в местной печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 91об) 
 
 17. Об итогах работы Промкомбината в 1933 г. Постановление Президиума РИК от 23 ап-
реля 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: Заслушав доклад Промкомбината, Президиум Райисполкома отмечает, 
что программа за 1933 год Промкомбинатом выполнена на 70,7%, что явилось результатом не 
только отсутствия сырья, но и результатом того, что Промкомбинат не занимался вопросами пере-
стройки работы для того, чтобы загрузить свои предприятия сырьём. Производства ширпотреба 
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не получили должного развития вследствие недооценки этой работы, продукция имеет недоста-
точное качество, высокую стоимость, и Промкомбинат не нашёл рынка сбыта для неё, вследствие 
чего продукция остаётся на складах не реализованной. Для исправления указанного положения 
 Президиум Райисполкома предлагает Промкомбинату: 
 1. Добиться полного выполнения программы, намеченной по плану 1934 года, в отдельно-
сти по предприятиям и по Промкомбинату в целом. 
 2. Проработать вопрос переноса Петровского лесозавода на новое место с учётом работы в 
течение всего года не только на местном давальческом сырье, но и на древесине сбытовых орга-
низаций. 
 3. Использовать все возможности загрузки других лесозаводов за счёт привлечения древе-
сины окружающих колхозов и других организаций, а также за счёт заготовки, переработки и сбыта 
собственного сырья. 
 4. Признавая необходимым ускорение проведения работ II очереди по Буйской Гидро-
электростанции, поручить Промкомбинату  использовать все возможности по приобретению обо-
рудования и материалов для повысительной станции и сети. 
 5. Отмечая как недостатки существующую систему месячной оплаты труда на предприяти-
ях Промкомбината, предложить Промкомбинату ввести по ним сдельную оплату труда. 
 6. Имея налицо факт ежегодного использования для лесосплава водных запруд предприя-
тий Промкомбината по р. Уржумке, что ведёт   к   разрушению   гидротехнических   сооружений,  
поручить Промкомбинату предъявить Мартранслесу возмещение материального ущерба, связан-
ного с пропуском древесины через запруды. 
 7. В целях правильной и безубыточной эксплуатации мельниц просить Крайисполком об 
отмене своего постановления в части удержания 19% с сумм, выплачиваемых за гарнцевый сбор, 
сдаваемых мельницами Промкомбината, а также возмещения расходов по перевозке гарнцевого 
сбора с мельниц до пунктов Заготзерно, применив к последним полностью правила, существую-
щие для мельниц ВОМКА, тем более что мельницы, находящиеся в ведении Мельтреста, приняты 
Промкомбинатом. 
 8. Особо обратить внимание на выполнение ширпотреба, изучив потребности рынка с це-
лью удовлетворения его потребности в необходимом ассортименте. 
 9. Обратить серьёзное внимание на улучшение качества выпускаемых изделий, а также на 
максимальное снижение продажной стоимости столярных изделий, за счёт механизации процес-
са производства и подбора квалифицированных мастеров. 
 10. Заняться вопросами рынка и обеспечить сбыт годовой продукции, не допуская затова-
ривания. 
 11. Указать РОНО на необходимость заключения твёрдого договора с Промкомбинатом на 
потребное количество школьного инвентаря и обстановки. 
 12. В целях закрепления рабочей силы и повышения материальной обеспеченности рабо-
чих предприятий местной промышленности предложить Промкомбинату расширить и укрепить 
подсобное хозяйство, освоив в текущем году под яровые и озимовые культуры не менее 6-7 га и 
выращивание свиного стада. 
 13. Поручить Райснабу снабжение промтоварами всех рабочих постоянного кадра Пром-
комбината производить по II-му списку I категории. 
 14. Протокол балансовой комиссии при Уржумском РайФО за 20/V-34 г. по рассмотрению 
баланса Промкомбината за 1933 г. утвердить. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 92) 
 
 18. О реализации церковного имущества. Постановление Президиума РИК от 23 апреля 
1934 г. 
 СЛУШАЛИ: Переписку о реализации церковного имущества, хранящегося на складах Рай-
местхоза (парча, иконы, разбитые колокола Митрофаньевской церкви и колокол не закрытой 
церкви с. Козьмодемьянского). 
 ПОСТАНОВИЛИ: Соглашаясь с заключением Райфо, бывшее церковное имущество, храня-
щееся на складах Райсместхоза, реализовать следующим порядком: 
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 1. Парчу рассортировать и передать в органы Наркомфина;  
 2. Книги, имеющие историческую ценность, передать в музей, а негодные сдать утильсы-
рью в макулатуру;  
 3. Разбитые колокола Митрофаньевской церкви снять и сдать «Металлому»;  
 4. Колокола Козьмодемьянской церкви по получении решения на закрытие таковой церк-
ви снять и передать «Металлому». 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 95) 
 
 19. Об организации брынзоделия в районе. Постановление Президиума РИК  23 апреля 
1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Проект Райзо по организации брынзоделия по Уржумскому району и разнарядку арен-
ды по с/советам и колхозам утвердить. 
 2. Договорную кампанию по контрактации молока и аренды 1500 овец произвести в пери-
од с 10 апреля по 1 мая, с поставкой овец на дойку не позднее 15 мая. 
 3. Нормы получения молока от овцы в среднем по 20 литров, а всего 30 тонн, и условия 
аренды по 6 руб. за пастбищный срок утвердить. 
 4. Обязать Пред. с/советов оказать работникам брынзотреста всемерное содействие в 
проведении договорной кампании, путём мобилизации внимания к этому вопросу со стороны 
всей советской общественности. 
 5. Имеющиеся в ведении с/советов свободные дома и разного рода помещения передать 
брынзотресту для использования на перерабатывающие пункты на льготных условиях. 
 6. Предложить Райзо, Райлесхозу и Леспромхозу намеченные участки для выгона овец пе-
редать брынзотресту на льготных условиях и отпускать необходимое количество лесоматериалов 
для оборудования загонов, станков и изгородей. 
 7. Обязать Представителей Брынзотреста обеспечить поголовный ветосмотр арендован-
ных овец при приёмке от владельцев, а также провести ветосмотр всех пастбищных участков с це-
лью исключения возможности занесения глистных и других заразных болезней. В течение паст-
бищного периода обеспечить регулярный ветсаннадзор за состоянием стада и производства. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 97) 
 
 20.  О преступных действиях председателя Витлинского сельсовета Попова. Постановле-
ние Президиума РИК от 30 мая 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что Витлинский с/совет систематически не выполняет никаких государствен-
ных заданий (финплан, мясоналог и другие). К весеннему севу район с/совета совершенно не под-
готовлен, семян ссыпано единоличниками из 1652 ц по плану всего лишь 1137 ц, не хватает 511 
цент., а в колхозах из 1070 цент. по плану ссыпано 775 цент., не хватает 295 цент. 
 2. Несмотря на ряд предупреждений, Председатель с/совета ПОПОВ вместо лучшей орга-
низации работы продолжал преступное бездействие, занимался систематической пьянкой, по-
следние материалы подтверждают ряд злоупотреблений. 
 3. Председателя с/совета ПОПОВА снять с работы, просить Райпрокурора ускорить рассле-
дование по делу преступных действий ПОПОВА и организовать показательный судебный процесс 
на месте. 
 4. Исполнение обязанностей Председателя Витлинского с/совета временно возложить на 
члена Президиума с/совета СУНДЫРЕВА. 
 5. Предложить Инструктору РИКа тов. ГОРБУНОВУ настоящее решение оформить на пле-
нуме с/совета. Решение Пленума представить в Президиум РИКа. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 110) 
 
 21. О нарушении в колхозе «Красный восток» Теребиловского сельсовета правил вспаш-
ки. Постановление Президиума РИК от 30 мая 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  



463 
 

 

 За нарушение пункта 4-го раздела 5 агроправил – глубина вспашки вместо установленных 
13-17 сант. уменьшена до 4 сант., что ведёт к засорению полей и снижению урожая – подвергнуть 
Председателя данного колхоза Перескокова денежному штрафу – 100 руб., бригадиров Куклина и 
Семиглазова по 50 руб.; 
 б) Начисление трудодней пахарям за эту работу не производить; 
 в) Данное постановление опубликовать в газете «За коллективизацию»; 
 г) Колхозам района проработать на производственных совещаниях данное постановление 
и обратить внимание комиссии по качеству на регулярный контроль качества производимых ра-
бот. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1,д. 69, л. 110) 
 
 22. О врио председателя Витлинского сельсовета Сундыреве. Постановление Президиума 
РИК от 30 мая 1934 г.* 
 ПОСТАНОВИЛИ: Вр. Исп. обязанности Председателя Витлинского Сельсовета тов. Сунды-
рев, вместо организации трудящихся единоличников на вступление в колхозы, сам стал во главе 
тормоза организации колхоза и … мая сорвал собрание в дер. Нуса, созванное для обсуждения 
вопроса о коллективизации. Пользуясь служебным положением, Сундырев незаконно освободил 
себя от обложения с/х. налогом и друг. обязательными платежами. Кроме того, имеется ряд заяв-
лений со стороны населения  и о других злоупотреблениях со стороны Сундырева. 
 Исходя из этого Президиум Райисполкома постановляет: 
 1. Вр. Исп. Обяз. Председателя Витлинского Сельсовета Сундырева с работы снять и при-
влечь к судебной ответственности, одновременно поставить вопрос на Пленуме с/совета об отво-
де его из состава с/совета. 
 2. Поручить Райпрокурору срочно провести следствие по этому делу. 
 3. На должность Председателя с/совета рекомендовать колхозника колхоза «КИМ» тов. 
Казанцева Ивана Павловича. Внеочередной Пленум по данному вопросу провести Инструктору 
Райисполкома тов. Горбунову. 
 * В одном протоколе действительно два решения по Витле. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 110об) 
 
 23. О нарушении агроправил. Постановление Президиума РИК от 30 мая 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: За нарушение агроправил, утверждённых Президиумом Райисполкома, со 
стороны Председателя колхоза «Рассвет» Р. Тимкинского Сельсовета Морозова Василия Павлови-
ча и бригадиров бригады №1 Сундырева Вас. и бригады №2 Богатырёва Н. Д., выразившееся в 
том, что с их ведома произведён ручной посев  на площади 5 га овса при неполной загрузке име-
ющейся в колхозе сеялки, оштрафовать по пятьдесят руб. каждого, председателя колхоза «Борец» 
Изиморского Сельсовета Дудорова за посев не протравленным зерном пшеницы, при наличии 
химикатов, - оштрафовать на 50 руб. Настоящее решение опубликовать в местной печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69, л. 111) 
 
 24. О председателе Изиморского сельсовета. Постановление Президиума РИК  12 июня 
1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Председателя Изиморского Сельсовета тов. МАСЛЕННИКОВА И. К. за слабое руковод-
ство колхозами, халатное отношение к служебным обязанностям, пьянство, а как следствие этого 
срыв сроков весеннего сева и слабое выполнение хозяйственно-политических кампаний: финплан 
II кв. выполнен на 2,2%, молокозаготовок – 1,7%, - с работы снять. 
 На должность Председателя Изиморского с/совета рекомендовать Председателя Байсин-
ского с/совета тов. БУЛДАКОВА Григория Фёдоровича. 
 2. Председателем Байсинского Сельсовета, вместо тов. БУЛДАКОВА, рекомендовать члена 
Райисполкома АНИКАНОВА Ивана Трофимовича; до окончания им работы по должности обще-
ствоведа Байсинской ШКМ, т. е. до 20 июня с. г., вр. исп. обязанностей Председателя Байсинского 
с/совета возложить на Зам. тов. КОНОВАЛОВА. 
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 3. Проведение внеочередных Пленумов Байсинского и Изиморского Совета поручить про-
вести члену Президиума РИКа тов. ВОРОБЬЁВУ*. 
 *Зав. РОНО. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 10) 
 
 25. Об организации постоянного ипподрома в г. Уржуме. Постановление Президиума РИК 
от 12 июня 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Представленный РайЗО проект постройки ипподрома на площади, лежащей за винным 
складом, утвердить, предложив РайЗО немедленно приступить к оборудованию ипподрома за 
счёт кредита, отпущенного по Крайбюджету в сумме 10000 руб., самый проект ипподрома пору-
чить рассмотреть и окончательно утвердить тов. АВДЕЕВУ и ГРЯЗНОВУ.* 
 2. Расход средств Райзо в сумме 1000 руб. на проведение конской выставки и рысистых 
испытаний санкционировать. 
 * Авдеев – председатель РИК, Грязнов – зав. райземотделом. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 10) 
 
 26. О порядке проведения закона о сельскохозяйственном налоге на 1934 г. в районе. 
Постановление Президиума РИК от 23 июня 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: На основании положения о с/х. налоге на 1934 год, утверждённого ЦИК и 
СНК СССР от 31 мая 1934 г., и постановления Президиума   Горьковского   Крайисполкома   от 9-го  
июня с/г. о порядке проведения закона о с/х. налоге на 1934 г. в Горьковском крае, Президиум 
Уржумского Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Обязать Сельские Советы и Райфинотдел обложение с/х. налогом провести в точном со-
ответствии с положением о с/х. налоге от 31 мая с/г., постановлением Крайисполкома от 9-го 
июня с/г. и настоящим постановлением. 
 2. Для исчисления с/х. налога с колхозов, всех с/советов района установить прошлогодние 
ставки налога в рублях на 1 гектар посевов и насаждений, а именно: 
 КОММУНЫ И С/Х. АРТЕЛИ 
 Зерновые, кормовые корнеплоды и сеяные травы – 2 руб. 10 коп., картофель – 3 руб. 60 
коп., овощи – 14 р., сенокосы и посевы на силос – 1 р. 30 к., сады и ягодники – 29 р.  
 С ЗЕМЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ ЗАПАШКИ 
 Зерновые, кормовые корнеплоды и сеяные травы – 3 р. 00 к., картофель – 5 р. 15 к., овощи 
– 20 р., сенокосы и посевы на силос – 1 р. 85 к., сады и ягодники – 41 руб. 
 3. Для обложения не обобществлённой части хозяйств колхозников установить следующие 
твёрдые ставки налога: 
 По колхозам*: Цепочкинский с/с – «Днепрострой»; Табековский с/с – «13-й Октябрь»; Опа-
ринский с/с – «Юный Ленинец», «Карл Маркс»; Федорищевский с/с – им. Юркина, «Практикант», 
«Ленинец»; Богдановский с/с – «Восток», «Дружба»; В.Шурминский с/с – «Красный партизан», 
«Трактор», им. Каменева; Шиншерский с/с – «Кугурак», «Путь к коммунизму»; Буйский с/с – 
«Красный орёл», «Новый строй», «Йошкар пеледыш», «Бедняк»; Витлинский с/с – «Волгодо», 
«Жан»**, «Сигнал», «Герой», «За урожай»; Р. Биляморский с/с – «За коллективизацию», «Моро-
зовская»; Архангельский с/с – «Ульяновская», «Краснознаменский», «2-й партизан»; Дубровский 
1-й с/с – «Победа», «Факел», «За культурную жизнь», «К свету», «Лен-Маркс», им. 17-го партсъез-
да; Гремитский с/с – им. Ворошилова, «Светлый путь»; Дубровский 2-й с/с – «Красный земледе-
лец», «Пламя Октября», «Новое Сормово»; Адовский с/с – «Шахтёр», «Ленин сэскем»; Теребилов-
ский с/с – «Ёлкинская», «Октябрь», «Майский день»; Б. Ройский с/с – «Красная звезда», «Земле-
делец»; К. Демьянский с/с – «Землероб», «Красное знамя»; Сюксинский с/с – «Увий», «Красный 
мариец»; Лебедёвский с/с – «16 лет Октября»; Вершинятский с/с – «Свобода»; Р. Тимкинский с/с – 
«Восток», «Красный охотник», «Марс», «Зерно», «Пашазе»; Киселёвский с/с – «Доброволец», «На 
страже»; Актыгашевский с/с – «Красный воин»; Чамский с/с – «Наука», «Мариец», «Красная 
Москва», «Уйал»; Байсинский с/с – «Укорныш»; Петровский с/с – «3-й Интернационал», «Сея-
тель»; Рождественский с/с – им. 4-й партконференции; Лазаревский с/с – «Призыв», «2-я пятилет-
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ка», «Вперёд»; Васькинский с/с – им. 17-го партсъезда; Деяновский с/с – «16 лет Октября»; Изи-
морский с/с – «Йошкар ужара», «Красная горка», «Коммунар»; Р. Турекский с/с – «Самолёт», 
«Смерть капиталу»; Селенурский с/с – «Дружба»; Шевнинский с/с – «Смена»; Тарасовский с/с – 
«Кургановская», «Ивановская» - ПЯТНАДЦАТЬ РУБЛЕЙ НА ХОЗЯЙТВО. 
 По колхозам: Богдановский с/с – «Красная смычка», «Советская деревня»; В. Шурминский 
с/с – «Трудовик»; Шиншерский с/с – «Зелёная нива»; Лопьяльский с/с – «Ленинская», «Великий 
путь», «Строитель», «Уйлыш»; Б. Ройский с/с – «Сормово», «Садовод»; К. Демьянский с/с – им. 
Блюхера;          Р. Тимкинский с/с – «Красномайская»; Витлинский с/с – «КИМ», «Динамо»; Р. Би-
ляморский с/с – «Серп и молот», «Комбайн», «Майская ночь»; Берсенский с/с – им. Калинина, 
«Красная звезда», им. Яковлева, «Якорь»; Адовский с/с – «Трактор», «Маяк», «Новокрюковская»; 
Шевнинский с/с – «Эконом»; Актыгашевский с/с – им. Молотова, «Йошкар пеледыш», «Подарок 
Октября»; Ашланский с/с – «Йошкар помаш», «Достижение», «Путь бедняка», «Путь агронома»; 
Деяновский с/с – «Новое Сормово», «Красный путиловец»; Пустопольский с/с – «Вперёд к социа-
лизму»; Опаринский с/с – «Первомайская»; Архангельский с/с – «Новый труд»; Дубровский 2-й с/с 
– «Октябрь»; Лебедёвский с/с – «Культура», им. Молотова; Петровский с/с – «Строитель», «Новый 
быт», им. Молотова; Рождественский с/с – «Заря свободы»; Селенурский с/с – «Правда», им. Кра-
сина; Теребиловский с/с – «Красный труд», «Красный восход», «Трудовой колос», «Воля Ильича», 
«Искра»; Федорищевский с/с – «Урожай», «Красный переваловец»; Цепочкинский с/с – «3-й ре-
шающий»; Решетниковский с/с – «Партизан», «Новый быт», «Красный ударник», «Красный боец» 
- ТРИДЦАТЬ РУБЛЕЙ С ХОЗЯЙСТВА. 
 По хозяйствам колхозников остальных колхозов района – ДВАДЦАТЬ ЧЕТЫРЕ рубля с хо-
зяйства. 
 4. Для определения доходности единоличных трудовых хозяйств установить следующие 
норм доходности в рублях: 
 По Сельсоветам: Байсинскому, Гремитскому, Дубровскому 1, Изиморскому: 
 Посев картофеля с га – 154 руб.; остальной посев с га – 50 руб.; сенокос заливной с га – 45 
руб., сенокос суходольный с га – 30 руб., сады и ягодники с га – 500 руб., огород с га – 480 руб., 
лошади с головы – 32 руб., коровы и быки с головы – 18 руб., овцы и козы – 2 руб. 
 По Сельсоветам: Богдановскому, Лопьяльскому, Максинерскому, Петровскому, Опарин-
скому, Сосновскому, Цепочкинскому и Пустопольскому: 
 Посев картофеля с га - 154 руб., остальной посев – 71 руб., сенокос заливной – 45 руб., се-
нокос суходольный – 30 руб., сады и ягодники – 500 руб., огород – 480 руб., лошади с головы – 32 
руб., коровы и быки с головы – 18 руб., овцы и козы – 2 руб. 
 По всем остальным Сельсоветам: 
 Посев картофеля с га – 154 руб., остальной посев – 66 руб., сенокос заливной – 45 руб., се-
нокос суходольный – 30 руб., сады и ягодники – 500 руб., огород – 480 руб., лошади с головы – 32 
руб., коровы и быки с головы – 18 руб., овцы и козы с головы – 2 руб. 
 5. Привлечь к обложению с/х. налогом доходы единоличных хозяйств от продажи сель-
хозпродуктов по ценам, складывающимся на рынке, в размере 75% остального облагаемого до-
хода от сельскохозяйственного и неземледельческого заработков по с/советам: Архангельскому, 
Берсенскому, Богдановскому, Р. Турекскому, Лопьяльскому, Н. Шурминскому, Опаринскому, Пет-
ровскому, Пустопольскому, Сосновскому, Теребиловскому, Цепочкинскому и Максинерскому. 
 В размере 50% по сельсоветам: Актыгашевскому, Р.-Биляморскому, Б.-Ройскому, В. Шур-
минскому, Деяновскому, Лазаревскому, Васькинскому, Рождественскому, Федорищевскому, 
Шевнинскому, Шиншерскому, Дубровскому 2-му, Решетниковскому и Гремитскому. 
 По всем остальным Сельсоветам в размере 30%. 
 6. Установить твёрдую ставку с/х. налога для единоличных хозяйств с облагаемым дохо-
дом, не превышающим 200 руб. – 25 руб. с хозяйства.  
 В тех случаях, когда ставки с/х. налога для колхозных хозяйств установлены выше твёрдой 
ставки единоличных хозяйств – единоличные хозяйства этого селения уплачивают с/х. налог по 
ставке не ниже колхозных хозяйств. 
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 7. Хозяйства, злостно не выполняющие планы посева и обязательных поставок сельскохо-
зяйственных продуктов государству, привлечь к сельхозналогу на общих основаниях, но с удвое-
нием оклада налога и лишением всех льгот. 
 8. Хозяйства, имеющие признаки, перечисленные в ст. 19 постановления Крайисполкома 
от 9-го июня с/г., привлечь к обложению с/х. налогом за 1934 год в индивидуальном прядке. 
 9. Обязать Сельские Советы и Райфинотдел: 
 а) Провести массовую работу по разъяснению населению закона о сельскохозяйственном 
налоге; 
 б) Обеспечить полное выявление облагаемых с/х. налогом объектов, своевременное ис-
числение окладов налога, вручение платёжных извещений по колхозам не позднее 15 июля с/г. и 
остальным плательщикам не позднее 1 августа с/г. и обеспечить своевременное поступление 
налога; 
 в) Принять меры к полному и своевременному предоставлению всех льгот, предусмотрен-
ных положением о с/хозяйственном налоге, особое внимание обратить на полное предоставле-
ние льгот по налогам семьям красноармейцев и красных партизан; 
 г) Обеспечить полное выявление кулацких хозяйств, обложение их в индивидуальном по-
рядке и взыскание причитающихся с них налогов в установленный срок. О всех хозяйствах, под-
лежащих обложению в индивидуальном порядке, обсудить вопрос в обязательном порядке  на 
общих собраниях колхозников и единоличников; 
 д) Повести решительную борьбу со всякого рода перегибами и извращениями законода-
тельства при проведении налога; 
 е) Проверить социальный состав сельских налоговых комиссий; 
 ж) Особенное внимание обратить на учёт скота, организацию контрольных постов по учёту 
его и обсуждение результатов учёта на общих собраниях колхозников и единоличников; 
 з) Обеспечить учёт всего земледельческого населения и скота. 
 10. Состав Районной Налоговой Комиссии  утвердить: Председатель Зав. Райфо тов. КАР-
ПОВ, Заместитель т. КИСЕЛЁВ, члены комиссии Представители: от Райвоенкомата тов. РЫКАЛИН, 
Райпрофсовета тов. КУРБАТОВ, Инспектор Нархозучёта тов. ПЕРЕВОЩИКОВ, Райзо тов. ГРЯЗНОВ, от 
Промтоварищества тов. КУРОЧКИН, за отсутствием представителя – руководителя учреждения в 
Налоговой Комиссии  участвует его заместитель. 
 11. В соответствии с постановлением Крайисполкома, за своевременный и правильный 
учёт объектов обложения и скота персональную ответственность возложить на зав. Райфо тов. 
КАРПОВА и Инспектора Нархозучёта тов. ПЕРЕВОЩИКОВА. Предельные сроки окончания учёта 
объектов обложения и скота установить 3 июля. 
 12. Предложить Горсовету и Поселковому Совету издать постановления и провести учёт 
скота по г. Уржуму и рабочему Посёлку Аркуль. 
 * Названия колхозов даны в общепринятом написании (в документе искажены). 
 ** Такой колхоз в документах Витлинского с/с не значится; вероятно, опечатка в докумен-
те. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 11-13) 
 
 27. О состоянии работы в Максинерском сельсовете. Постановление Президиума РИК от 
23 июня 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Констатировать полное разложение Максинерского с/совета, руководящий состав 
с/совета, Председатель КРУПИН М. К. (зять б. твёрдозаданца), Секретарь КРУПИН Ф. (сын твёрдо-
заданца), Зам. Пред. с/совета БУБНОВ А. В. (крепкое хозяйство, ярый противник колхозов). 
 2. Государственные обязательства с/совет систематически не выполняет: финплан II квар-
тала из суммы – 30000 руб. выполнен – 1070 руб. или 5%, по мясоналогу из плана 48 цент. посту-
пило – 3 цент., по налогу на шерсть  до сих пор не вручены обязательства, о выполнении мясона-
лога с/совет ничего не знает. 
 3. Вопросами животноводства с/совет совершенно не занимается, о ходе случной кампа-
нии, сохранении молодняка с/совет ничего не знает, в дер. 2-й Кизерь быка нет 2 года, в результа-
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те из имеющихся 27 коров стельных только 9 коров, в дер. Максинери на 35 коров единоличных 
хозяйств быка также не имеется, и с/совет никаких мер не принимает. 
 4. Вопросами колхозного строительства, кроме формального получения сведений от кол-
хозов, с/совет совершенно не занимается. В результате бездействия с/совета единоличные хозяй-
ства план весеннего сева не выполнили (имеется недосев). Навоз до сих пор на поля не вывозят, 
прополки посева не проводят. 
 5. В части подготовки школ к новому учебному году с/совет ничего не делает, к ремонту 
школы не приступали, дров для школ не заготовлено. 
 6. Состав с/совета состоит в большинстве из единоличных хозяйств, ряд членов с/совета, 
более активных колхозников, из состава членов с/совета незаконно исключены (Пантюхин Егор С., 
Гужавин Ал. Ив., Рыжков Егор Ст., Крупин Ив. Ив. и др.). 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Состав Максинерского Сельсовета, за бездействие в выполнении государственных обя-
зательств, отсутствие руководства колхозами, допущение незаконного отвода членов Совета, на 
основании ст. 40 положения о РИКах – распустить и назначить новые выборы Совета. 
 2. Для проведения выборов Совета организовать Избирательную Комиссию. Председате-
лем избирательной комиссии утвердить т. Перевощикова. В помощь комиссии командировать 
бригаду члена РИКа Крупина и Григорьева (спиртзавод). На пленум с/совета командировать Пред. 
РИКа тов. АВДЕЕВА. 
 3. За преступное бездействие, явно кулацкий саботаж в выполнении всех государственных 
обязательств Председателя с/совета КРУПИНА М. К. и его заместителя БУБНОВА А. В. отдать под 
суд. 
 4. Поручить Райфо командировать в Максинерский с/совет спец. инструктора для обсле-
дования финансовой и хоз. деятельности с/совета. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 13об) 
 
 28. Об улучшении и развитии животноводства. Из резолюции Пленума ЦК ВКП(б) от 1 
июля 1934 г. 
 II. О колхозном животноводстве. 
 1. Считая колхозную товарную ферму лучшей формой организации колхозного животно-
водства, перевести в течение 1934 г. все обобществлённые стада колхозов на положение колхоз-
ных товарных ферм. 
 4. Для повышения непосредственной заинтересованности колхозников в развитии живот-
новодческих товарных ферм: 
 а) В законе о мясопоставках на 1935 г. изменить действующий порядок предоставления 
льгот колхозникам колхозов, имеющих товарные фермы, и установить льготы колхозникам этих 
колхозов по поставкам мяса, молока и шерсти государству в виде скидки в 25% по мясу, 15% по 
молоку и 20% по шерсти от количества, сдаваемого государству фермой, путём зачёта этой скидки 
в план выполнения личных обязательств колхозников по поставке мяса, молока и шерсти. 
 б) Установить обязательный возврат обрата с маслодельных заводов сдатчикам молока 
(колхозным фермам, колхозникам и единоличникам) в размере 50% в среднем за год, с тем чтобы 
в период выпойки телят возврат обрата производился полностью. 
 5. Для расширения участия колхозных товарных ферм в колхозной торговле и повышения в 
связи с этим доходов колхозов и колхозников категорически запретить местным партийным и со-
ветским органам требовать от колхозных товарных ферм отпуска по твёрдым ценам животновод-
ческой продукции сверх установленных для них обязательных государственных поставок.  
 6. Создать на фермах постоянные животноводческие бригады, установив начисление тру-
додней колхозникам животноводческой бригады на основе сдельщины по количеству обслужи-
ваемого скота, выращиваемого приплода и выхода продукции. 
 Предусмотреть дополнительное начисление трудодней до 15% и натуральное премирова-
ние молодняком за перевыполнение плана и хорошее качество работы, и – наоборот -  удержание 
трудодней за падёж молодняка, яловость маток и низкое качество продукции до размеров не 
свыше 15% выработанных колхозниками трудодней. 
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 7. В целях повышения квалификации и практического опыта колхозников в уходе за скотом 
установить, что продолжительность работы колхозников в животноводческой бригаде должна 
быть не менее двух лет. 
 Запретить переброску заведующих фермами на другие работы без разрешения райзо. 
 8. Пленум ЦК ВКП(б) подчёркивает исключительную важность осени этого года для всего 
дела подъёма животноводства и в первую очередь для сохранения молодняка и хорошего прове-
дения зимовки. 
 Пленум ЦК ВКП(б) предлагает партийным и советским организациям обеспечить проведе-
ние не позднее октября текущего года ремонта животноводческих построек и подготовки их к 
зимнему содержанию скота (утепление, очистка, дезинфекция и т. д.) и закончить постройку всех 
новых помещений, всемерно используя для этого местные стройматериалы. 
  
 III. О животноводстве колхозников и единоличников. 
 1. Расширить в 1934 г. государственную помощь бескоровным колхозникам в деле приоб-
ретения тёлок, установив план контрактации и закупки до конца 1934 года сверх переданных уже 
колхозникам 900 тыс. тёлок – 2 млн. тёлок, в том числе у колхозников и единоличников – 1,6 млн. 
голов и в районах с большим числом бескоровных хозяйств – из колхозных ферм – 400 тыс. голов. 
Выделить для оказания кредитной помощи колхозникам, не имеющим возможности оплатить 
полную стоимость тёлок, беспроцентный денежный кредит в сумме 70 млн. руб. 
 2. Сохранить для колхозников и единоличников, выпаивающих тёлок в порядке контракта-
ции для продажи бескоровным колхозникам, льготы по сдаче молока и мяса государству, уста-
новленные постановлением ЦК и СНК от 14 августа 1933 г. «О помощи бескоровным колхозникам 
в обзаведении коровами». 
 Разрешить правлениям колхозов кроме этого начислять колхозникам, у которых закон-
трактованы тёлки, по 10-15 трудодней за каждую выращенную и сданную тёлку. 
 4. Колхозник, вырастивший в своём хозяйстве нетель или корову и продавший их товарной 
колхозной ферме по государственной цене, освобождается на 2 года от обязательной поставки 
государству молока и мяса. 
 5. Обратить внимание всех партийных и советских органов на необходимость всемерного 
содействия развитию птицеводства, в особенности у колхозников и единоличников.  
 В целях оказания помощи колхозникам в обзаведении птицей и для улучшения породы 
птицы, использовать существующие птицесовхозы и птицефермы, как источник для продажи кол-
хозникам на льготных условиях племенного молодняка птицы, а также шире развернуть работу 
районных инкубаторных станций для массового выведения цыплят и снабжения ими колхозников. 
 6. Разъясняя, что все животноводческие постройки колхозников, находящиеся на их усадь-
бах и не занятые обобществлённым скотом, являются их собственностью, установить, что при 
вступлении в колхоз единоличника его скот, за исключением рабочего скота, а также хозяйствен-
ные постройки, необходимые для содержания скота, не подлежат обобществлению. 
 
 IV. О коне. 
 1. Основным мероприятием по увеличению конского поголовья считать безусловное вы-
полнение совхозами, колхозами, единоличниками и всеми хозяйственными организациями, 
имеющими лошадей, плана выращивания конского молодняка. 
 4. Обязать директоров МТС предоставлять преимущества в обслуживании тракторами и 
автомашинами тем колхозам, которые в большей мере выращивают конский молодняк. 
 5. Для обеспечения конского поголовья фуражом и концентрированными кормами уста-
новить, что после выполнения государственного плана зернопоставок и засыпки семенных фон-
дов колхозы должны выделить необходимое количество концентрированных кормов по нормам, 
устанавливаемым правлениями колхозов, и 20-25 ц грубых кормов на голову в год. 
 6. Ввести в колхозах и совхозах премирование конюхов, обеспечивающих выполнение 
плана выращивания жеребят, с начислением в колхозах до 25 трудодней и в совхозах – до 100 
руб. за каждого выращенного жеребёнка. 
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 7. Обязать НКЗем СССР взять под особое наблюдение работу государственных конных за-
водов и коневодческих ферм, как важнейшую основу развития племенных коней, и на их базе ор-
ганизовать широкую сеть постоянных случных пунктов по районам в ведении райзо для обслужи-
вания конского поголовья колхозов и единоличников. 
 8. Ввести к началу 1935 г. обязательную паспортизацию всего конского поголовья. 
 
 V. Об улучшении породы скота и племенном деле. 
 3. Освободить от мясопоставок колхозы, племенной скот которых занесён в единую гос-
племкнигу – соответственно числу голов племенного скота. 
 4. Освободить от мясопоставок колхозников, племенной скот которых занесён в единую 
госплемкнигу и которые продают приплод государству. 
 
 VI. О расширении кормовой базы. 
 Исходя из того, что в ближайшие годы должна быть создана прочная кормовая база для 
мощного подъёма животноводства, пленум ЦК ВКП(б) постановляет: 
 1. Выделить в посевных планах под урожай 1935 г. 5 млн. га посева зернофуражных куль-
тур и картофеля в качестве твёрдой кормовой базы животноводческих и коневодческих товарных 
ферм колхозов, освободив эти посевы от обязательных зерновых и других натуральных поставок 
государству. 
 3. Установить отпуск по льготным ценам концентрированных кормов для товарных ферм 
тех колхозов, которые сдают государству продукцию сверх установленного для них плана. 
 4. Пленум ЦК ВКП(б) ставит перед партийными организациями, земельными органами и 
руководителями совхозов, МТС и колхозов, как одну из важнейших задач, - улучшение лугов и 
пастбищ и повышение их урожайности. 
 5. Предложить СНК СССР, наряду с общим расширением посева трав в 1935 г. до 7300 тыс. 
га, установить план посева многолетних трав в размере 2800 тыс. га, в том числе 1800 тыс. га кле-
вера. 
 6. Увеличить план силосования по колхозам в 1934 г. до 12 млн. т, обратив особое внима-
ние на повышение качества и улучшение питательных и вкусовых свойств силоса. 
 Довести в 1935 г. посевы кормовых корнеплодов до 800 тыс. га и посевы силосных культур 
до 900 тыс. га, обеспечив резкое повышение урожайности этих культур. 
 
 VII. Об улучшении ветеринарного и зоотехнического дела. 
 2. …Довести количество ветеринарных участков в 1936 г. до 6 тыс. и ветеринарных пунктов 
до 8 тыс. 
 (Директивы КПСС…, с. 420-424) 
 
 29. Об организации помощи машинами, тягловой силой слабым колхозам и единолич-
ным хозяйствам. Постановление Президиума РИК от 23 июля 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Предложить с/советам организовать помощь машинами и тягловой силой слабым кол-
хозам и единоличным хозяйствам, у которых нет машин и лошадей, путём выделения машин и 
тягловой силы для уборки, молотьбы.  
 2. За пользование машинами установить плату за один  рабочий день (16-18 часов):  
 а) за жатку – 6-60; 
 б) за молотилку – 7-50;  
 в) за веялку – 4;  
 г) за сортировку – 4 руб. 
 ПРИМЕЧАНИЕ:  
 1. Рабочему при жатке и молотилке 10 руб., за каждую лошадь на жатке и молотилке 7 
руб. 
 2. Машиновожатому колхозов начислять трудодни, а полученные средства за пользование 
машиной и тягловую силу поступают в распоряжение колхоза. 
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 3. В целях быстрейшего выполнения плана хлебопоставок единоличными хозяйствами, у 
которых нет молотильных машин и тягловой силы, предложить с/советам при помощи колхозов 
организовать коллективный обмолот и перевозку хлеба на пункты. 
 4. Плату за перевозку хлеба на пункты устанавливает с/совет в зависимости от расстояния, 
однако не свыше 20-30 коп. с пуда. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 28об) 
 
 30. Об изъятии скота у группы жителей Архангельского сельсовета за неуплату мясона-
лога. Постановление Президиума РИК от 23 июля 1934 г. 
 СЛУШАЛИ: Протокол заседания Президиума Архангельского Сельсовета от 9 июля с/г. об 
изъятии коровы в принудительном порядке у граждан Архангельского Сельсовета, поименован-
ных ниже. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Признать граждан, имеющих скот, не платящих мясоналог по врученным 
обязательствам в установленные сроки за 1-е полугодие с/г., злостными неплательщиками, и на 
основании инструкции Наркомснаба СССР и постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 28 августа 
1933 года утвердить постановление Архангельского с/сов. об изъятии коров в принудительном 
порядке у граждан: 1) Молодавкин Никита Алексеевич, единоличник дер. Бутырок; 2) Истомин 
Николай Иванович, единоличник дер. Кугери; 3) Мальцева Наталья Архиповна, единоличник дер. 
Важинерь; 4) Мальцев Михаил Филиппович, единоличник дер. Важинерь; 5) Лужбин Алексей 
Иванович, единоличник дер. Савкино. 
 За период времени со дня постановления Президиума Архангельского с/совета до утвер-
ждения Президиума Уржумского РИК граждан, уплативших недоимку мясоналога за 1-е полуго-
дие, освободить от изъятия коров:  
 1) Кононова Ивана Владимировича, колхозника колхоза «Авангард»;             
 2) Мальцева Поликарпа Николаевича, дер. Фролята;  
 3) Мальцева Семёна Павловича, дер. Фролята;               
 4) Мальцева Ефима Васильевича, дер. Важинерь;  
 5) Говязина Николая Александровича, колхозника колхоза «Колос»;  
 6) Сухарева Павла Александровича, единоличника.* 
 *Всего в июле-октябре 1934 г. РИК рассматривал подобные вопросы 12 раз. Были привле-
чены 38 граждан, в основном их обязывали уплатить налог под угрозой изъятия коров или овец. 
Некоторых привлекали по ст. 61 УК РСФСР. Характерно, что, в отличие от 1933 г., репрессий за не-
уплату хлебоналога в 1934 г. не было. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 31об) 
 
 31. О проведении осеннего сева и сортообмена. Постановление Президиума РИК от                       
11 августа 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. В соответствии с последними директивами Краевых органов, план озимового сева по 
району утвердить в размере 43030 га, из них: ржи 41830 га, пшеницы 1200 га, в том числе по кол-
хозам МТС ржи 7670 га, пшеницы 550 га и по единоличным хозяйствам ржи – 17700 га.  
 Исходя из этого, предложить Райзо дать дополнительные указания с/советам и немедлен-
но организовать проверку доведения плана до колхоза и отдельного хозяйства единоличников. 
При проведении плана широко разъяснить последний закон Правительства о том, что  единолич-
ные хозяйства, не выполняющие план сева, хлебопоставки выполняют по повышенным нормам. 
 2. Исходя из предельных сроков для сева по ржи и озимой пшенице с 12-е по 18-е августа, 
предложить Райзо и с/советам организовать работу в колхозах и единоличных хозяйствах по под-
готовке семян и использованию рядовых сеялок. 
 3. РайЗО и с/советам главное внимание направить на выполнение плана сортообмена по 
ржи и озимой пшенице. Председателей колхозов, задерживающих сортообмен, немедленно при-
влекать к ответственности. 
 4. Предложить Райзо и Сембазе в основные районы по сортообмену (Тарасовский, Лебе-
дёвский, Биляморский, Берсенский и друг.) срочно послать агрономов и друг. работников, преду-
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предить Председателей указанных с/советов, что они несут персональную ответственность за ор-
ганизацию сортообмена. 
 5. Обязать с/советы, потребовать от колхозов немедленной подготовки семян озимой 
пшеницы (обмолот, сортирование), не задерживать выдачу таковой под обязательства друг. кол-
хозам. 
 Райзо и Сембазе через агроперсонал проверять семена ржи  «Вятка» и озимой пшеницы 
по качеству и сортности.  
 6. В районах сплошного посева сортовой ржи «Вятка» на допускать сева рядовым зерном 
единоличным хозяйствам. Во всех случаях нарушений виновных привлекать к ответственности в 
порядке обязательного постановления Президиума РИКа от 23/II-34 г. о нарушении агроправил. 
 7. Предложить Райзо и с/советам использовать сеялки с такой нагрузкой, чтобы обеспе-
чить рядовой посев в колхозах на 100% и не менее 50-60% у единоличных хозяйств. Посев сорто-
вой ржи и озимой пшеницы ручным способом совершенно запретить. 
 8. Райзо и с/советам повседневно вести борьбу за качество сева, при этом обратить вни-
мание: 
 а) На соблюдение норм высева семян; 
 б) Сортирование, протравливание семян; 
 в) Глубина вспашки и заделки семян. 
 Во всех случаях нарушения агроправил виновных привлекать к ответственности в порядке 
обязательного постановления РИКа. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 38) 
 
 32. О ходе хлебопоставок. Постановление Президиума РИК от 11 августа 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отмечая активную работу некоторых с/советов в организации хлебопоставок (Рожде-
ственский, Ашланский, Р-Турекский, Богдановский), считать совершенно недопустимым бездей-
ствие ряда с/советов (Сюксинский, Байсинский, Изиморский, Тарасовский, Буйский, Сосновский, 
Адовский и Шиншерский). Председатели этих с/советов хлебозаготовками не занимаются. 
 2. В результате плохой работы большинства с/советов, единоличные хозяйства по 25 
с/советам совершенно не приступали к сдаче хлеба государству. 
 3. Отметить наличие антигосударственных тенденций в ряде колхозов по Тарасовскому, 
Буйскому с/советам, где руководители колхозов вместо организации хлебопоставки государству 
растранжиривают хлеб внутри колхоза, грубо нарушая закон об авансировании колхозников. Кол-
хоз «Ивановский» Тарасовского с/совета до сдачи хлеба государству из 330 пудов намолоченной 
ржи 190 пуд. выдал авансом до 9 пудов на хозяйство. Колхоз «Жарский» Буйского с/совета из 360 
пуд. намолоченной ржи не сдавая государству израсходовал внутри колхоза 214 пудов. 
 4. Несмотря на ряд предупреждений, ряд колхозов везут на пункты недоброкачественное 
зерно (влажное, заражённое клещом и засорённое). 
 5. В целях изжития указанных недостатков и создания решительного перелома по хлебоза-
готовкам предложить с/советам: 
 а) Усилить темпы по скирдованию и обмолоту ржи; 
 б) Организовать коллективный обмолот хлеба у единоличных хозяйств, при помощи кол-
хозных машин, для чего рекомендовать всем с/советам использовать хороший опыт Пустополь-
ского Сельсовета, организацию единоличных хозяйств в производственные бригады, для коллек-
тивного обмолота и отправки хлеба на пункты; 
 в) Повести решительную борьбу с антигосударственными тенденциями в отдельных кол-
хозах, во всех случаях явного уклонения от хлебопоставки государству и растранжиривания хлеба 
на виновных немедленно передавать материал в Уполкомзаг СНК. 
 Ввиду множества обнаруженных фактов явного саботажа против хлебосдачи отдельными 
хозяйствами единоличников по Петровскому, Вершинятскому, Пустопольскому, Буйскому, Изи-
морскому и др. с/советам просить Райпрокурора организовать ряд судебных процессов с выездом 
на место. 
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 6. Ещё раз предупредить всех Председателей колхозов, что они несут персональную ответ-
ственность за отправку недоброкачественного зерна на пункты, предложить Зав. пунктами во всех 
случаях поступления явно недоброкачественного (сырого, заражённого, засорённого) зерна со-
ставлять акты, каковые срочно направлять Райпрокурору. 
 7. Имея ряд фактов нарушения постановления Крайисполкома со стороны Зав. Мельница-
ми (размол зерна без справок с/совета), обязать лично Председателей с/советов обеспечить по-
вседневный контроль на мельницах, во всех случаях обнаружения злоупотреблений немедленно 
передавать материал Райпрокурору. Просить Райпрокурора срочно расследовать дело на Зав. Пу-
стопольской мельницей. 
 8. За нарушение Директив партии и Правительства (незаконное авансирование) Председа-
телей колхоза «Ивановская» Сычугова, колхоза «Жарский» Филиппова отдать под суд. 
 9. Считать совершенно недостаточным внимание со стороны Райпотребсоюза по обслужи-
ванию сдатчиков хлеба (высокие цены на обеды, мал сортимент товаров в ларьках, недостаточно 
помещений в чайных и столовых на случай большого наплыва хлебосдатчиков) обязать лично т. 
Волосова принять немедленно меры к устранению указанных недочётов. 
 10. Настоящее решение опубликовать в районной печати. Предложить Сельсоветам обсу-
дить его на общих собраниях единоличных хозяйств и в колхозных бригадах. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 38об-39) 
 
 33. О кассах взаимопомощи при колхозах.  Постановление Президиума РИК от 11 августа 
1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что значение касс общественной взаимопомощи при колхозах с/советы и са-
ми колхозы недооценивают, в также совершенно недостаточно уделено внимание этому важному 
делу со стороны Райзо и Инспектора Собеса, в результате чего зарегистрированных касс взаимо-
помощи по району числится всего лишь при 5 колхозах. 
 2. Числящееся оргбюро за его бездействие распустить, создать оргбюро при Президиуме 
РИКа в составе:  
 1) Члена Президиума РИКа – тов. Черных;  
 2) Представителя Райзо тов. Грязнова;                            
 3) Представителя от МТС тов. …..;  
 4) Инспектора Собеса тов. Пасынкова.  
 Предложить оргбюро в соответствии с директивами Крайисполкома в течение декады 
разработать календарный план по организации касс взаимопомощи при колхозах с расчётом за-
кончить организацию касс по всем колхозам района к 15 сентября. Итоги организации доложить 
Президиуму 23-го сентября. 
 3. Все денежные средства, натуральные фонды (хлеб), с/х машины, постройки и друг. 
имущество ликвидированных сельковов передать в запасный капитал касс взаимопомощи при 
колхозах. Предложить Инспектору Собеса тов. Пасынкову в течение декады послать с/советам  
списки колхозов с указанием, какие фонды, имущество, в каком количестве передано на хранение 
колхозу от б. ликвидированного Селькова. Обязать Председателей с/советов проверить наличие и 
состояние фонда и имущества, в случае обнаружения растраты на виновных составить материал, 
каковой немедленно направить в Президиум РИКа. 
 4. Предложить Сельсоветам, по получении календарного плана по организации колхозных 
касс взаимопомощи от оргбюро, провести широкую массовую разъяснительную работу среди кол-
хозников о важности колхозных касс взаимопомощи, обеспечив организацию касс при каждом 
колхозе, при этом обратить особое внимание на подбор честных активных колхозников в состав 
Правления касс и ревизионных комиссий. 
 5. Предложить Инспектору Собеса тов. ПАСЫНКОВУ немедленно отпечатать через местную 
типографию необходимое количество примерных уставов касс взаимопомощи, себестоимость ко-
торых взыскивать с колхозов. 
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 6. Руководство по организации колхозных касс взаимопомощи по району возложить на 
оргбюро, а по с/советам на Председателей с/советов. Предложить оргбюро следить за ходом ор-
ганизации касс, периодически освещая этот вопрос в районной печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 41) 
 
 34.  По отчёту депутатов Пустопольского сельсовета. Постановление Президиума РИК от 
19 августа 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить явно кулацкую линию в практике работы отдельных членов с/совета, особенно 
по дер. Овсянниково, где больше 10 хозяйств скрыли скот и друг. доходы от обложения с/х. нало-
гом, член с/совета Половников Владимир, имея пасеку, сам скрыл от обложения доходы от про-
дажи мёда и от продажи поросят, Сбоев Максим скрыл овцу, у своего брата Александра Сбоева, 
который имеет жатку, молотилку, скрыл овцу, у 2-го брата б. твёрдозаданца Ивана Семён. План 
озимого сева до единоличных хозяйств в результате саботажа членов с/совета не доведён, 
финплан до выезда зав. Райфо почти не выполнялся, лесозаготовки за 3 последних года совсем не 
выполнял. 
 2. В результате притупления классовой бдительности со стороны руководства с/совета и 
наличия в составе с/совета классово-чуждых элементов, Пустопольский с/совет, несмотря на луч-
шие экономические условия (в сравнении с другими), находится в прорыве по всем хозяйственно-
политическим кампаниям. 
 3. Ряд фактов свидетельствуют о наличии явных кулацких вылазок против колхозного 
строительства, например: всевозможные насмешки над колхозниками дер. Овсянниково, пение 
контрреволюционных песен о колхозах, в дер. Куприно сын кулака Бешкарева бегал с ножиком за 
бедняками-активистами, все действия классового врага остаются безнаказанными, в результате 
чего Пустопольский с/совет имеет самый низкий % коллективизации в районе. Исходя из этого 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Председателю с/совета тов. КУКЛИНУ за не проявление классовой бдительности, не 
вскрытие классово-чуждых элементов в составе с/совета (Половников, Сбоев, Бешкарев и друг.), 
за примиренческое отношение к единоличным хозяйствам, явно саботирующим выполнение гос-
ударственных обязательств, скрывающим доходы от обложения, - объявить выговор. 
 2. Половникова Влад. и Сбоева М. как кулацких агентов, за саботаж в выполнении государ-
ственных обязательств по дер. Овсянниково по озимому севу, хлебопоставкам, лесозаготовкам, 
финплану, способствующих скрытию скота и друг. доходов от обложения с/х. налогом, - отвести из 
состава Пленума с/совета и привлечь к судебной ответственности, просить Прокуратуру судить 
показательным судом. 
 3. Предложить Президиуму с/совета немедленно проверить состав всех членов с/совета и 
всех классово-чуждых, работающих в пользу кулака, отвести из состава с/совета, взамен отведён-
ных провести довыборы за счёт честных, более активных колхозников и единоличников. 
 4. На основе широкой массовой работы с активом колхозников и честных единоличников 
обеспечить выполнение всех государственных обязательств, выявить кулацкую верхушку деревни 
для индивидуального обложения и дачи твёрдых заданий по заготовкам с/х. продуктов. 
 5. Для практической помощи с/совету по выполнению очередных задач (озимой сев, хле-
бопоставки, финплан и друг.) под руководством члена Президиума РИКа тов. ОЖИГИНА создать  
бригады, поручить тов. ОЖИГИНУ оформить состав бригады из лучших колхозников-ударников 
Биляморского и Пустопольского с/советов. 
 6. Настоящее решение опубликовать в районной печати, которое проработать на общих 
собраниях колхозников и единоличников по всем селениям, увязывая с выполнением очередных 
задач и колхозным строительством. 
 7. Через месяц заслушать доклад Пустопольского с/совета на Президиуме РИКа в разрезе 
выполнения настоящего постановления. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 33-33об) 
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 35. О проведении лесозаготовок в сезон 1934-1935 гг. Постановление Президиума РИК от 
19 августа 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Программу лесозаготовок на сезон 34-35 года по району принять в размере 285702 куб. 
м по заготовке и 291000 куб. м по вывозке, в том числе: 
 а) По Леспромхозу по заготовке и вывозке 165842 к/м; 
 б) Союзтара 19500 к/м по заготовке и 20150 к/м по вывозке; 
 в) Межрайлесхозу 18500 к/м по заготовке и 22800 к/м по вывозке; 
 г) Винзавод по заготовке и вывозке: Андреевский – 26570 к/м, Ройский – 2290 к/м, Уржум-
ский – 500 к/м; 
 д) Аркульскому Затону – 10000 к/м по заготовке и вывозке; 
 е) Артели «Большевик» - 18500 км по заготовке и вывозке. 
 В соответствии с принятой программой предложить Райплану закрепить рабочую тягловую 
силу за каждой организацией, план до с/совета, колхоза доводить в 3-х дневный срок. 
 2. Предложить всем организациям на выделенную рабочую силу заключать договоры до 
15-го сентября 1934 года, при заключении договоров строго соблюдать двусторонние обязатель-
ства. 
 3. Предельный срок для начала работ по лесозаготовкам установить не позднее 25 сентяб-
ря 1934 года. 
 4. Для поднятия производительности труда предложить всем лесозаготовительным орга-
низациям: 
 а) Организовать работу сквозными бригадами; 
 б) Обеспечить лучшую подготовку инструмента (пила, топор); 
 в) Предложить колхозам не допускать смены рабочих больше одного раза в месяц. 
 5. Предложить Леспромхозу и другим организациям обеспечить своевременную проверку 
выполнения заключённых договоров, ни в коем случае не допускать отставания в выполнении до-
говорных обязательств со стороны единоличного сектора. 
 6. Предложить с/советам по получении плана по лесозаготовкам развернуть массово-
разъяснительную работу среди населения, всемерно содействовать лесозаготовительным органи-
зациям в работе по заключению договоров. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 33об-34) 
 
 36. О нарушении отдельными колхозами агроправил при уборке урожая. Постановление 
Президиума РИК от 18-19 августа 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Несмотря на неоднократные предупреждения о борьбе с потерями со 
стороны ряда колхозов, при уборке ржи допущены громадные потери зерна, к таким относятся: 
 1) Колхоз «Авангард» Архангельского Сельсовета (Пред. колхоза ПУШКАРЁВ Игн. Ив., бри-
гадиры: 1) Масленников С. Н.) – скирдовал без подстилки пологов, в результате вокруг скирд по 
жниве насыпано ржи толстым слоем, которая прорастает, в этом же колхозе после убранных сус-
лонов колосья не подбираются, Председателем РИКа тов. АВДЕЕВЫМ обнаружено колосьев до 
135 шт. после каждого суслона, что составляет потери до 5 килограмм ржи на каждом гектаре. 
 2) Колхоз «Красный труд» Теребиловского Сельсовета (Председат. колхоза тов. Сапожни-
ков) при уборке ржаных снопов не подбирал колосья, где обнаружено до 110 штук колосьев под 
каждым десятком, что составляет до 10 килограмм ржи на каждом гектаре. 
 3) Колхоз «Колос» Архангельского Сельсовета (Председатель колхоза тов. Огородов, бри-
гадир Говязин) при уборке ржаных снопов не подбирал колосья, где обнаружено до 120 колосьев  
под каждым десятком, что составляет потери до 8 килограмм ржи на каждом гектаре, в этом же 
колхозе скирдование производилось без подстилки пологов, в результате чего допущены громад-
ные потери  хлеба. 
 Президиум РИКа, расценивая это как грубейшее нарушение директив партии и Правитель-
ства по борьбе с потерями, ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. В порядке обязательного постановления Президиума РИКа от 23/II-1934 года о наруше-
нии агроправил Председателя колхоза «Авангард» тов. Пушкарёва оштрафовать на 100 руб., бри-
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гадира 1-й бригады т. Масленникова С. Н. оштрафовать на 50 руб., предупредить Председателя 
колхоза тов. Пушкарёва, что за распущенность, бесхозяйственность в колхозе он будет привлечён 
к судебной ответственности, если в ближайшее время не исправит это положение. 
 Председателя колхоза «Кр. труд» тов. Сапожникова оштрафовать на 100 руб. 
Председателя колхоза «Колос» тов. Огородова, бригадира тов. Говязина оштрафовать по 50 руб. 
 2. Настоящее решение опубликовать в районной газете, предложить с/советам поработать 
его в колхозных бригадах во всех колхозах. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 34-34об) 
 
 37. О привлечении к ответственности за нарушение агроправил Исаковых. Постановле-
ние Президиума РИК от 19 августа 1934 г. 
 СЛУШАЛИ: О привлечении к ответственности Исаковых Михаила Никандровича, Ивана 
Михайловича и Николая Васильевича. Принято путём опроса 8 августа. 
 Граждане дер. Скрябино Петровского Сельсовета ИСАКОВЫ: Михаил Никандрович, Иван 
Михайлович и Николай Васильевич производили уборку ржи с большими потерями. При проверке 
Сельсоветом качества уборки оказалось на одном квадратном метре 188 колосьев. Обмолот хлеба 
они производили тут же на поле из половины, снопы на поле оставили не закрытыми, и они про-
росли. Исаков Иван Михайлович измолотил всю рожь также с большими потерями. Исаковы су-
димы за саботаж весеннего сева 1934 года. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Гр. ИСАКОВЫХ Михаила Никандровича, Ивана Михайловича и Николая Васильевича за 
вредительскую уборку урожая с целью сорвать выполнение обязательств перед государством по 
хлебосдаче привлечь к уголовной ответственности по 61 ст. Уг. Код. 
 2. Весь материал передать Райпрокурору, поручить ему срочно провести следствие по 
данному делу. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 34об) 
 
 38. О плане зяблевой вспашки. Постановление Президиума РИК от 19 августа 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Представленный Райзо план осенней (зяблевой) вспашки утвердить по 
району в количестве 37530 га, из них по колхозам 30130 га, в том числе МТС 9800 га, и по едино-
личному сектору 7400 га. 
 Предельный срок окончания работ по зяблевой вспашке установить 1-е октября, исходя из 
чего обязать Райзо, предсельсоветов и предколхозов организовать работы с таким расчётом, что-
бы выполнить задания по зяблевой вспашке выполнить: к 1 сентября 20%, 10 сентября 50%, 20 
сентября – 90% и 30 сентября 100%. 
 Обязать Райзо, Дирекцию МТС, Сельсоветы и предколхозов обеспечить подъём зяби на 
полную глубину пахотного слоя, проводя первоочередную и особо тщательную обработку почвы 
на участках, предназначенных под сверхранние посевы. 
 (САР АУМР, ф. 1 оп. 1, д. 69а, л. 35) 
 
 39. О привлечении к ответственности за нарушение агроправил Соболева и Шалагина. 
Постановление Президиума РИК от 19 августа 1934 г.  
 СЛУШАЛИ:  Гр. Т. Тимкинского с/с Соболев Василий Абрамович и Шалагин Иван Кузьмич 
совершенно отказались производить уборку своих посевов, с целью сорвать выполнение плана 
хлебосдачи. Соболев Василий Абрамович – бывший твёрдозаданец, Шалагин – член Сельсовета, 
оба имеют крепкие хозяйства и полную возможность к уборке и хлебосдаче. Шалагин растранжи-
рил рабочий скот, не вспахал пар и не вывез навоз. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Гражд. Соболева* Василия Абрамовича и Шалагина** Ивана Кузьмича за саботаж вы-
полнения обязательств перед государством по хлебосдаче привлечь к уголовной ответственности 
по 61 ст. Уг. Код. Одновременно предложить с/с Шалагина из состава Совета вывести, поставив 
этот вопрос на обсуждение избирателей.  
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 2. Просить Райпрокурора срочно провести следствие по данному делу и дело передать в 
Нарсуд. 
 3. Посевы Соболева В. А. – рожь на площади 1,29 га, овёс 1,83 га и Шалагина – рожь 1,72 га, 
овёс 1,83 га передать колхозам с возложением на них плана хлебосдачи. 
 * В. А. Соболев в октябре 1934 г. совершил покушение на жизнь председателя сельсовета 
М. И. Симонова и был осужден. 
 ** 5 сентября И. К. Шалагин был исключён из членов Совета (д. Кокуй), затем осужден. 
Впоследствии снова фигурирует как депутат Русско-Тимкинского сельсовета, передовой колхозник 
колхоза «Рыбак». 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 35) 
 
 40. Об организации районной семенной лаборатории при Уржумском РайЗО. Из поста-
новления Президиума РИК от 22 сентября 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: 
  1. …Организовать семенную лабораторию при Уржумском РайЗО. 
 3. Районной семлаборатории обслужить семенные анализы: на всхожесть, влажность и 
чистоту семян зерновых, маслиничных и кормовых культур всего района. 
 4. Районная семенная лаборатория содержится на хозрасчёте на средства, полученные за 
производство анализов и др. соответствующие работы… 
 6. Лабораторное оборудование, находящееся в лаборатории Уржумской Сембазы, пере-
дать во вновь организованную семенную лабораторию по себестоимости. 
 9. Работу семенной лаборатории начать с 1/Х-34 года… 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 47об) 
 
 41. О плане торфодобычи. Постановление Президиума РИК от 22 сентября 1934 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Учитывая, что торф и торфо-компост имеют высокую ценность, как азотистое удобрение 
и как вещество, улучшающее структуру почвы, являясь после навоза единственным источником 
азота, утвердить план добычи торфа для внесения его под посевы картофеля и овощей в 1935 г. в 
размере 1880 тонн с размещением добычи его по следующим точкам района (площадь болот, 
объём торфа в тыс. куб. м, добыча торфа в сезон): 
 Решетники и Сиково – 55 га, 770 тыс. т, 300 т; В. Кизерь – 13 га, 78 тыс. куб. м, 10 т; Савино-
во Деяновского с/с – 76 га, 532 тыс. куб. м, 250 т; Шихали Алтыгашевского с/с – 55 га, 385 тыс. куб. 
м, 100 т; Акмазики В.-Шурминского с/с – 23 га, 161 тыс. куб. м, 30 т; Тюм-Тюм Сосновского с/с – 68 
га, 395 тыс. куб. м, 100 т; Васькино, Покровск. – 22 га, 154 тыс. куб. м, 20 т; Черновской Алтыгашев-
ского с/с – 71 га, 390 тыс. куб. м, 100 т; Нолишки Деяновского с/с – 10 га, 70 тыс. куб. м, 10 т; М. 
Федоскино Васькинского с/с – 24 га, 168 тыс. куб. м, 20 т; Степаново Н.-Шурминского с/с – 17 га, 
119 тыс. куб. м, 10 т; Ешполдино В.-Шурминского с/с – 27 га, 189 тыс. куб. м, 10 т; Зайцево В.-
Шурминского с/с – 65 га, 650 тыс. куб. м, 300 т; Александровский Гремитского с/с – 115 га, 851 тыс. 
куб. м, 300 т – итого 1560 тонн;  
 Адово Адовского с/с – 15 га, 105 тыс. куб. м, 20 т; Лопьял Лопьяльского с/с – 65 га, 650 тыс. 
куб. м, 300 т, - итого 1880 тонн. 
 2. Обязать Райзо и дирекцию МТС не позднее 30/VIII довести до колхозов и селений, при-
легающих к пунктам залегания торфа, твёрдый план добычи торфа с тем, чтобы остающийся до 
заморозков период был максимально использован для массового развёртывания торфодобычи. 
 3. Обязать Председателей с/советов и колхозов выделить в каждом колхозе и селении, 
прилегающих к точкам добычи, лиц, ответственных за успех торфодобычи, предусмотрев в рабо-
чих планах колхозов выделение рабсилы на добычу торфа. 
 4. Поручить Райзо и МТС провести специальные инструктивные совещания с выделенными 
лицами о порядке добычи торфа, о его предварительной обработке и использовании. 
 5. Предложить Председателям Сельсоветов настоящее постановление обсудить на общих 
собраниях колхозников и единоличников, разъяснив важность удобрения торфо-компостом. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 50-50об) 
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 42. Из постановления ЦИК и СНК СССР от 17 ноября 1934 г. «О втором пятилетнем плане 
развития народного хозяйства Союза ССР (1933-1937 гг.) 
 II. По сельскому хозяйству. 
 1. Определить увеличение объёма продукции сельского хозяйства во втором пятилетии 
вдвое против уровня 1932 г. – с 13,1 млрд. руб. (в ценах 1926/27 г.) до 26,2 млрд. руб., в том числе 
по животноводству в 2¼ раза. 
 2. Утвердить валовую продукцию по зерновым и техническим культурам на конец второго 
пятилетия в следующих размерах: по зерновым культурам 1048 млн. ц, по хлопку-волокну – 7 млн. 
ц, по льну-волокну – 8 млн. ц, по сахарной свёкле – 276 млн. ц. 
 3. Валовую продукцию по мясу и салу определить на конец второго пятилетия в 50,9 млн. ц 
против 23 млн. ц в 1932 г., по молоку – 324,6 млн. ц против 202,3 млн. ц, по шерсти – 1,6 млн. ц 
против 0,69 млн. ц. 
 4. Считая центральной задачей сельского хозяйства на второе пятилетие повышение каче-
ственных показателей на основе организационно-хозяйственного укрепления совхозов и колхо-
зов, утвердить следующие задания по урожайности с гектара на конец второй пятилетки: по зер-
новым культурам – 10 ц, по хлопку-сырцу орошаемому – 12 ц, по льну-долгунцу – 3,7 ц, по сахар-
ной свёкле – 200 ц. По животноводству повысить средний живой вес забиваемого скота, настриг 
шерсти и удойность. 
 5. Намеченный планом огромный рост объёма производства и повышения качественных 
показателей может быть осуществлён лишь на базе полного завершения коллективизации и тех-
нической реконструкции сельского хозяйства. 
 В соответствии с этим: 
 а) превратить совхозы всех систем в образцовые сельскохозяйственные предприятия на 
основе освоения техники крупного машинного хозяйства, полного проведения новейших методов 
агротехники и зоотехники и увеличения сдачи государству продукции при улучшении её качества; 
 б) полностью охватить машинно-тракторными станциями все колхозы, для чего увеличить 
число МТС в 1937 г. до 6 тыс. против 2446 в 1932 г.; 
 в) определить тракторный парк в сельском хозяйстве в 1937 г. в 8200 тыс. л. с. против 2225 
тыс. л. с. в 1932 г., парк комбайнов в 100 тыс. шт., автомобилей в 170 тыс. шт.; 
 г) установить следующие задания по механизации основных процессов сельскохозяй-
ственного производства: механизация пахоты и взмёт зяби – 80% в 1937 г. против 19% в 1932 г.; 
уборка зерновых (тракторными уборочными машинами) – 60% в 1937 г. против 10% в 1932 г.; 
культивация паров и пропашных культур (тракторными культиваторами) – 70% в 1937 г. против 7% 
в 1932 г.; молотьба (механическими молотилками) – 85% в 1937 г. против 40% в 1932 г.; 
 д) установить снабжение сельского хозяйства с.-х. машинами и удобрениями в следующих 
размерах: по с.-х. машинам, тракторам и инвентарю в 1937 г. 1460 млн. руб., по азотистым удоб-
рениям 1410 тыс. т против 22,2 тыс. т в 1932 г., по фосфатным тукам – 3 млн. т против 614 тыс. т, по 
калийным удобрениям – 1680 тыс. т против 79 тыс. т, по фосфоритной муке – 2200 тыс. т против 
396 тыс. т; 
 е) определить увеличение орошаемых площадей в результате ирригационных работ во 
втором пятилетии на 1 млн. га, в том числе развить работы по орошению Заволжья на местных 
стоках; 
 ж) придавая огромное значение агротехническим мероприятиям в целях повышения уро-
жайности, установить к концу второй пятилетки повсеместно правильные севообороты. Опреде-
лить охват чистосортными посевами 75% посевной площади зерновых культур и зяблевой вспаш-
кой – 50% посевной площади. 
 6. Устанавливая на основе победы колхозного строя в деревне ускоренные темпы развития 
животноводства во второй пятилетке, ЦИК и СНК Союза ССР особо подчёркивают, что успешное 
решение этой задачи требует неуклонного проведения следующих мероприятий: 
 а) составления годовых государственных планов развития животноводства, включающих в 
себя задание для совхозов и колхозных товарных ферм по росту поголовья скота и планов для 
совхозов, колхозов и сельсоветов по выращиванию молодняка и производству кормов; 
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 б) решительное укрепление животноводческих совхозов на основе их полного организа-
ционно-хозяйственного устройства, устранения чрезмерной специализации, улучшения породно-
сти скота, повышения его продуктивности и превращения совхозов в образцовые с.-х. предприя-
тия, обеспечивающие рост продукции и государственную помощь колхозам в деле развития кол-
хозных товарных ферм путём продажи колхозным фермам взрослого скота и молодняка; 
 в) организационно-хозяйственного укрепления колхозных товарных ферм, играющих ре-
шающую роль в развитии животноводства во второй пятилетке; 
 г) всемерного содействия и практической помощи со стороны всех советских и хозяйствен-
ных органов колхозникам в деле полной ликвидации бескоровности колхозников; 
 д) массовой организации племферм, а в районах с большим количеством чистопородного 
скота – государственных племенных рассадников для ведения углублённой селекционной пле-
менной работы; 
 е) укрепления кормовой базы животноводства путём увеличения посевных площадей трав 
и корне-клубнеплодов и повышения их урожайности, а также более широкой организации пере-
работки отходов пищевой промышленности; 
 ж) резкого улучшения организации ветеринарного дела путём развёрнутой организации 
ветеринарных участков, ветпунктов и обеспечения их в потребном количестве биопрепаратами, 
дезинфекционными средствами, медикаментами и ветинструментом. 
 (Директивы КПСС…, с. 433-435) 
 
 43. О продаже рядом колхозов хлеба государству. Постановление Президиума РИК от 25 
ноября 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить явно кулацкие проявления против закупки хлеба в ряде колхозов: «Богатырь», 
«Советский путь», им. Горького, «Ленинская», «Советская деревня», «Спартак» и друг., где при 
огромных излишках хлеба продано государству ничтожное количество, основной причиной этого 
является то, что сами руководители этих колхозов, члены Правления, бригадиры не являются 
примером, а часто возглавляют кулацкий саботаж. 
 2. Ряд руководителей колхозов: «Ленинская», «Декабрист», «Восток», «Колхозная семья» 
и др. почти не занимаются вопросами закупки хлеба. 
 3. Предупредить Председателей колхозов: «Советская деревня» - т. Березина, «Советский 
путь» - т. Лялькина, «Спартак» - т. Стробыкина, «Богатырь» - т. Филиппова, им. Горького – тов. 
Тимшина, «Ленинская» (Лопьяльского с/с) – тов. Ширяева и «Ленинский» (Пустопольского с/с) т. 
Тихонина, если они в течение 3-5 дней не исправят дело, Президиум РИКа их будет привлекать к 
ответственности, как организаторов кулацкого саботажа в продаже хлеба государству. Обязать 
председателей с/советов: Богдановского, Шиншерского, Козьмодемьянского, Пустопольского и 
Лопьяльского о результатах продажи хлеба этими колхозами доложить Президиуму РИКа 1-го де-
кабря. 
 4. Указать Председателю Козьмодемьянского с/сов. тов. Вшивцеву на то, что если он как 
руководитель с/совета в течение ближайших дней самолично не продаст государству излишки 
хлеба, будет поставлен вопрос о дальнейшем пребывании его на руководящей работе. 
 5. Предложить Председателю Лопьяльского с/совета т. Грудцыну специально обсудить во-
прос на президиуме с/совета о возможности дальнейшего оставления у руководства в колхозе, 
например: члена правления Ширяева П. П., бригадира Ширяева С. Ф., зав. мастерской Ширяева 
Пав. Р. – если они в течение 3-х дней не прекратят кулацкий саботаж по закупке хлеба. 
 6. Отмечая удовлетворительную работу Председателя колхоза «Великий путь» тов. Кожев-
никова, рекомендовать ему развернуть массовую работу по продаже излишков хлеба каждым 
колхозником и погашении недоимки по займу, с таким расчётом, чтобы завоевать право рапорто-
вать Районному Съезду Советов об окончании закупки и вывозки проданного хлеба по колхозу и 
погашении задолженности по подписке на заём. 
 7. Предупредить Председателей колхозов «Советский путь», «Богатырь», «Декабрист», 
«Колхозная семья», «Ленинская», что о них будет специально поставлен вопрос на Президиуме 
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РИКа, если к районному Съезду Советов не будет погашена задолженность по подписке на заём. 
Обязать с/советы о результатах доложить РИКу к 1 декабря. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 83) 
 
 44.  Из постановления СНК СССР от 7 декабря 1934 г. «Об отмене карточной системы по 
печёному хлебу, муке и крупе и системы отоваривания хлебом технических культур». 
 … Отменить с 1 января 1935 г. карточную систему по печёному хлебу, муке и крупе и раз-
вернуть повсеместно торговлю печёным хлебом, мукой и крупой из государственных и коопера-
тивных магазинов на следующих основаниях: 
 1. В отмену ныне действующих высоких коммерческих и слишком низких нормированных 
розничных цен на печёный хлеб, муку и крупу установить с 1 января 1935 г. единые поясные госу-
дарственные розничные цены на печёный хлеб, муку и крупу. 
 3. … В целях недопущения спекуляции установить продажу печёного хлеба в одни руки 
временно не свыше 2 кг, а муки не свыше 1 кг, независимо от социального положения покупате-
ля… 
 5. В связи с тем, что отмена двойных цен и установление единой розничной государствен-
ной цены на хлеб должны вызвать некоторое повышение цен на хлеб по сравнению с существо-
вавшими до сих пор нормированными ценами, повысить соответственно заработную плату рабо-
чих и служащих, стипендию студентов и пенсии пенсионеров на 1935 г. на 4 млрд. 200 млн. руб. 
 7. Отменить отоваривание хлебом всех заготовок сельскохозяйственных продуктов (кроме 
льна и табака) – с 1 января 1935 г., заготовок льна – с 15 марта 1935 г. в соответствии с истечением 
сроков контрактационных договоров. 
 14. Расширить розничную торговую сеть по продаже хлеба к 1 февраля 1935 г. на 10300 
лавок и палаток, в том числе к 1 января 1935 г. на 8 тыс. лавок и палаток. 
 15. Обязать председателей советов народных комиссаров союзных и автономных респуб-
лик, краевых и областных исполнительных комитетов оказать всемерное содействие торгующим 
организациям в расширении розничной торговой сети по хлебу, в частности путём предоставле-
ния торгующим организациям торговых помещений, используемых не по прямому назначению. 
 16. Расширить хлебопечение, обеспечив увеличение производственной мощности хлебо-
заводов и хлебопекарен к 1 февраля 1935 г. на 10750 т в сутки, в том числе к 1 января 1935 г. на 
7100 т в сутки. 
 … Совет Народных Комиссаров Союза ССР обязывает Народный комиссариат внутренних 
дел повести решительную борьбу против всяких попыток спекулянтов и перекупщиков использо-
вать в целях спекуляции отмену карточной системы. 
 (Директивы КПСС…, с. 448-450) 
 
 45. О смерти С. М. Кирова. Постановление Президиума РИК от 9 декабря 1934 г. (принято 
путём опроса 3 декабря) 
 По случаю смерти лучшего Ленинца-революционера, любимого товарища КИРОВА, Прези-
диум Райисполкома ПОСТАНОВИЛ: 
 1. Дни тяжёлых переживаний трудящихся, до похорон тела тов. КИРОВА до 6-го декабря, 
объявить днями траура. 
 2. Предложить всем сельсоветам, общественным организациям района в эти дни прекра-
тить всякие увеселительные постановки, дни траура провести под траурными знамёнами. В дни 
траура мобилизовать все массы трудящихся района на воспоминания друзей детства любимого 
тов. КИРОВА, на массовое выражение ненависти трудящихся к врагам, палачам рабочего класса, 
мобилизуя всех трудящихся района на выполнение очередных хоз.-политических задач. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 88) 
 
 46.  О начислении мясоналога на 1935 г. Из постановления Президиума РИК  9 декабря 
1934 г. 
 1. План начисления мясоналога на 1935 г. по МТФ 141,60 ц, СТФ 369,60 ц, ОТФ – 2,48 ц, 
обобществлённому стаду вне ферм: по свиньям 22,80 ц, по крупному рогатому скоту 14,40 ц, по 
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овцам 11,52 ц, индивидуально колхозным хозяйствам 3540,16 ц, единоличным крестьянским хо-
зяйствам 2527 ц, кулацким хозяйствам 3 ц, а всего в размере 6632,55 ц утвердить. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 88) 
 
 47. О развёртывании торговой сети по свободной продаже печёного хлеба, муки и кру-
пы. Постановление РИК от 13 декабря 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Представленный план торговой сети по Уржумскому р-ну в количестве 40 единиц, из 
них: 26 отдельных магазинов, совмещающих 10, ларьков 4 и пекарен 22, утвердить со следующей 
разбивкой по отдельным организациям. 
 По Орсам ЛПХ всего торговых единиц 8, из них приспособить 7 и вновь построить 1, пека-
рен 6  (печей 6), из них приспособить 5. 
 Потребкооперации всего торговых единиц 14, из них приспособить 14, пекарен 12 (печей 
16), из них приспособить 5 и вновь построить 7. 
 Горту всего 1 торговая единица (приспособленная). 
 Орсу №16 п. Аркуль всего торговых единиц 2, из них приспособленных 2, пекарен 2 (6 пе-
чей).  
 Инвалидной кооперации всего торговых единиц 1 (приспособленная), пекарен 2 (печей 2). 
 Итого: всего торговых единиц 26-4, из них приспособить 25 и вновь построить 1, пекарен 
22 (печей 30), из них приспособить 15 и вновь построить 7. 
 2. Утвердить план торговой сети по торговле печёным хлебом по гор. Уржуму в количестве 
6 отдельных хлебных магазинов и 3 совмещающих; пекарен 6, при них печей 11. 
 По Орсу ЛПХ 1 магазин, пек. печей 2. Потребкооперации 3 и 3 совмещённых, пек. печей 7. 
Горт 1 магазин. Кооперация инвалидов 1 магазин, пек. печей 2. Пропускная способность печей до 
10 тонн выпечки хлеба в сутки, из мелких кустарных печей. 
 3. Обязать Горкомхоз, Горсовет определить точки магазинов и пекарен, охватив ими окра-
ины города. 
 4. Обязать торгующие организации: райпотребсоюз – Волосова, Горт – Ветошкина, Горпо – 
Ширяева, Инвалидную Кооперацию – Коршунова, ОРСы ЛПХ, Аркуль и другие системы закончить 
переоборудование магазинов и пекарен к 25-му декабря с/г. 
 5. Обязать торгующие организации укомплектовать штат основных работников торговой 
сети и пекарей. В период с 20 по 25 декабря с/г. провести с ними курсы. 
 Райвнуторгу проверить готовность сети и подбора работников. 
 6. Обязать торгующие организации обеспечить вновь открываемую торговую сеть инвен-
тарём, весами, ножами, лотками, развозными повозками, а также мешкотарой.  
 7. Обязать все торгующие организации обеспечить лиц, торгующих хлебом, спецодеждой. 
Райвнуторгу проконтролировать выполнение данного решения. 
 8. Уполномоченному Крайпрофсовета тов. Курбатову организовать контрольные рабочие 
бригады для контролирования торговой сети и хлебопечения. 
 9. Отмечая, что пекарные печи имеют низкую пропускную способность, обязать торгующие 
организации оборудовать вновь более крупную пекарню с пропускной способностью до 10 тонн в 
сутки, а Горкомхозу и Горсовету отвести соответствующее помещение.  
 10. Предложить Райлесхозу и Леспромхозу обеспечить торгующие организации по выпеч-
ке хлеба дровами по заявкам этих организаций. 
 11. Саннадзору поручить вести повседневное наблюдение о санитарном состоянии торгу-
ющих организаций хлебом, их продавцов, пекарей и буфетчиков. 
 12. Обязать Директоров: Андреевского, Ройского, Воробьёвского заводов и Леспромхоза к 
25/XII оборудовать печи для выпечки потребного количества хлеба. 
 13. Указать Горсовету на недопустимую медленность ремонта магазинов и пекарен, пору-
чить лично тов. Петрову и Низовцеву руководить этим делом с тем, чтобы к 20/XII ремонт закон-
чить. 
 14. Предложить всем торгующим организациям подготовить необходимое количество та-
ры для перевозки хлеба с пунктов Заготзерно и с мельниц. 
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 15. В пунктах сельской местности, где незначительное число населения, не связанного с 
с/хоз., рекомендовать Райпотребсоюзу выпечку хлеба организовать путём заключения договоров 
с колхозами и отдельными хозяйствами до 25/XII.  
 16. Предложить Местрансу обеспечить перевозку хлеба, для чего закрепить за торгующи-
ми организациями определённые колхозы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 90-90об) 
 
 48. О состоянии Уржумского и Шурминского Многопромысловых товариществ и сапож-
ной артели. Постановление Президиума РИК от 13 декабря 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: Заслушав информацию представителя Кирпромсоюза тов. Никулина о по-
ложении Уржумского и Шурминского Многопромыслового Товарищества – принимая во внима-
ние: 
 а) Весьма слабое выполнение производственных программ в обоих товариществах; 
 б) Незначительное число фактически работающих кустарей в Уржумском Т-ве (7 чел.); 
 в) Чрезмерно высокие административно-хозяйственные расходы по сравнению с незначи-
тельной программой; 
 г) Убыточность и отсутствие оборотных средств в Шурминском Товариществе; 
 д) Отсутствие благоприятных условий для развития новых рентабельных производств 
вследствие отдалённости обоих Т-в от ж. д. станций и пр. –  
 Президиум Районного Исполнительного Комитета считает дальнейшее существование 
вышеуказанных Т-в, в таком виде, в каком они находятся, нецелесообразным и не рентабельным.  
 В целях укрепления и развития Уржумского и Шурминского Многопромысловых Т-в на ос-
нове указаний Июньского пленума Крайкома ВКП(б), РИК намечает к осуществлению ряд следую-
щих мероприятий: 
 1. Произвести слияние Уржумского Многопромыслового Т-ва и артели «Швейник» в одну 
организацию под названием Уржумского Многопромыслового Т-ва. 
 2. Принимая во внимание весьма слабую загруженность и нерентабельность Шурминской 
ремонтно-обувной артели (предложение Кожмехсоюза от 4/XII-34 г. за №6/14 о слиянии её с 
Шурминским Многопромысловым Т-вом), объединить указанную артель с Т-вом, присвоить 
название Шурминского Многопромыслового Товарищества. Просить Кожмехсоюз обеспечить ре-
монтно-обувное производство кожматериалами. 
 3. Возбудить ходатайство перед Крайисполкомом о передаче салотопки, находящейся в 
ведении Техжиркома, Уржумскому Многопромысловому Т-ву, обязав последнее на основе утили-
зации отходов развернуть мыловаренное и клеевое производство для удовлетворения местного 
рынка. 
 4. В целях концентрирования мелких промыслов в руках Промкооперации предложить 
Горсовету рассмотреть вопрос о передаче Уржумскому Многопромысловому Т-ву своей фотогра-
фии и ремонтно-часовой мастерской и о предоставлении подходящих помещений для пимокатно-
го и швейного производства на льготных условиях. 
 5. Поручить Уржумскому и Шурминскому Т-вам развернуть шире пимокатное производ-
ство на основе переработки давальческого и собственного сырья, заготовленного путём самозаго-
товки на основе постановления Крайисполкома от 14/XI-34 г. 
 6. Предложить Сельским Советам и органам Милиции воспретить переработку шерсти 
бродячими бригадами и кустарями одиночками на дому у давальцев (не имеющих специально 
оборудованных помещений). 
 7. Предложить Райфо через с/советы установить при содействии Т-в всех кустарей одино-
чек, работающих на дому, и принять надлежащие меры к полному выявлению доходов кустарей 
одиночек, к обложению налогом, в целях развития кустарного производства. 
 8. В целях развития кулеткацкого п-ва поручить Райлесхозу отвести Уржумскому Много-
промысловому Т-ву липовую лесосеку для выработки мочала, в месте, удобном для разработки и 
вымочки. 
 9. В целях финансового укрепления Шурминского Многопромыслового Т-ва просить Кир-
промсоюз выделить ему на усиление оборотных средств пять тысяч рублей. 
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 10. Указать Кирпромсоюзу на совершенно недопустимое отношение к снабжению 
швейпроизводства Уржумского района материалами, просить обеспечивать их на будущее время 
в большем размере. 
 11. Предложить городскому и Шурминскому с/советам, на территории которых находятся 
указанные артели, оказывать всемерное содействие по улучшению продовольственной базы,  
установить более тесную связь с артелями путём постоянного ознакомления с их работой и укреп-
ления их производства на основе социалистических методов труда и более чуткого отношения ко 
всем запросам кустарей. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 91) 
 
 49. О плане контрактации и закупки тёлок для МТФ и бескоровных колхозников.  Поста-
новление Президиума РИК от 13 декабря 1934 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ: 
  1. План контрактации и покупки тёлок для товарных ферм утвердить в количестве 230 го-
лов и овец 120 голов, размер кредита – 13700 руб., для бескоровных колхозных хозяйств – 1700 
голов, размер – 40000 руб. 
 2. Предложить с/советам с участием Председателей колхозов, Зав. фермами в течение 3-х 
суток проработать этот вопрос на основе решения Крайисполкома от 28 ноября (опубл. в газете 
«За коллективизацию» 13/XII-34 года) в разрезе практического выполнения плана по каждому 
колхозу, дать право с/советам в пределах общей суммы по с/совету изменять сумму кредита, 
намеченную Райзо для отдельных колхозов, решение с/совета немедленно представить Райзо и 
Госбанку. 
 3. Предложить с/советам, колхозам, учтя благоприятные условия, немедленно организо-
вать закупку тёлок, коров как для ферм, так и бескоровных колхозников, для слабых хозяйств кол-
хозников как исключение допускать размер кредита до полной стоимости тёлок, учтя при этом, 
что колхозникам кредит даётся на один год. 
 4. Указать всем Председателям с/советов и руководителям колхозов, что комплектование 
ферм и ликвидация бескоровности в колхозах в данный момент является центральной задачей. 
 5. При разрешении этой важнейшей хозяйственно-политической задачи всем с/советам 
обратить серьёзное внимание на помощь от колхоза слабым бескоровным колхозникам кормами 
и средствами. 
 6. Предложить тов. АФИНОГЕНОВУ организовать живую систематическую проверку выпол-
нения утверждённого плана контрактации и закупки в разрезе с/советов, проверку выполнения 
плана по колхозам возложить лично на Председателей с/советов. Обязать тов. АФИНОГЕНОВА ре-
зультаты докладывать Президиуму за каждую декаду с обязательным вызовом Председателей 
с/советов, колхозов, не выполняющих плана. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 69а, л. 92) 
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Приложение 4 
 

Документы 1935 г. 
 
 1. О мероприятиях по здравоохранению в районе на 1935 г. Постановление Президиума 
РИК от 9 января 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Ввиду того, что по своей пропускной способности Уржумская  больница имеет межрай-
онное значение (по данным за 1934 г., терапевтических и хирургических больных было принято 
40893, из них из других районов 3571, глазных больных – 7802, из этого количества 2022 из других 
районов), ходатайствовать перед Крайисполкомом об отнесении Уржумской больницы к числу 
межрайонных и о включении её как таковой на снабжение медикаментами и другими материа-
лами и отпустить по бюджету на 1935 год соответствующие ассигнования.  
 2. Признать, что для нормальной работы Уржумской больницы необходимо производство 
ремонтов, дооборудование, приобретение белья и развитие прибольничного хозяйства, на что 
потребуется ассигнование на 1935 г. 60000 руб. 
 3. Штат Уржумской больницы на 1935 г. увеличить на 4 врачебных единицы:  
 1) Врача-туберкулёзника;  
 2) Врача для лечения болезней уха, горла и носа;  
 3) Врача переливания крови;                   
 4) Полставки для врача для помощи на дому; 
 5) полставки врача ОЗД; 4 помощника врачей, кроме того, при наличии в Уржумской боль-
нице 10 отделений и стационара на 125 коек и прибольничного хозяйства, признать необходимым 
учреждение особой должности Директора больницы со ставкой зарплаты 275 руб. в месяц. 
 4. Для полного охвата стационарным лечением в Уржумской больнице больных из других 
районов признать необходимым увеличение коек в этой больнице на 45, т. е. доведение до 125 
коек, так как в настоящее время приходится большому числу больных отказывать из-за отсутствия 
мест. 
 5. Для обслуживания по борьбе с трахомой районов, прилегающих к Уржумскому, органи-
зовать в г. Уржуме специальную глазолечебницу со стационаром на 25 коек, а также организовать 
вновь десять трахоматозных пунктов, причём на эти мероприятия необходимо 92252 руб. 
 6. Признать необходимым на 1935 год проведение следующего нового строительства в 
Уржумском районе по Здравоохранению:  
 а) Строительство Ашланской межрайонной психолечебницы на 10 коек, на что потребуется 
345,8 тыс. руб. Имеющееся здание психолечебницы ветхое и технически опасное, что подтвер-
ждается техническим актом, направленным в Крайздрав; 
 б) Байсинскую врачебную амбулаторию со стационаром на 5 родильных коек в селе Байсе, 
как отдалённом от районного центра (35 километ.) и пункте, имеющем нацменовское население, 
особенно нуждающееся в медицинской помощи, причём среди этого населения много заболева-
ний социальными болезнями. На строительство Байсинской амбулатории необходимо 206,8 тыс. 
руб.; 
 в) Строительство трёх типовых детяслей на средства колхозов: «Третий Решающий», «Но-
вый Быт» и МТС на сумму 64622 р. 50 коп. с получением долгосрочного кредита 24000 руб. 
 7. На ремонт в 1935 году признать необходимым ассигнование на Шурминскую больницу 
10000 руб. и на ремонт медпунктов 20000 руб. 
 8. На подготовку ясельных работников необходимо 4000 руб. 
 9. Поставить пред Крайздравом вопрос о необходимости для Уржумского района 7 врачей: 
4-х на врачебные пункты и 3-х врачей специалистов, психиатра, туберкулёзника и врача по болез-
ням уха, горла и носа. 
 10. Для выяснения вопросов в Крайздравотделе командировать в гор. Киров врача-
окулиста ДВИНЯНИНОВА В. К.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 1об-2) 
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 2. О переходе Аркульского затона на шестидневную рабочую неделю. Постановление 
Президиума РИК от 9 января 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Согласиться с мотивами общественности и Затоноуправления о переходе всех видов 
производства Аркульского Затона с 7 дневной рабочей недели на 6 дневную. Начать переход с 18 
января. 
 2. Предложить с/советам: Петровскому, Дубровскому 2-му, Вершинятскому, Рождествен-
скому и Табековскому широко разъяснить об этом на собраниях колхозников, единоличным хо-
зяйствам, работающим в Аркуле, создать все условия, чтобы при переходе на 6-ти дневку не было 
отлива с работы в религиозные праздники. 
 3. Настоящее решение опубликовать в печати для сведения всего населения района. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп 1, д. 73, л. 2об) 
 
 3. О подготовке с/х кадров. Постановление Президиума РИК от 15 января 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что выполнение плана подготовки полеводческих кадров имеет большое от-
ставание: из 700 человек, подлежащих подготовке, подготовлено всего 175 человек. 
 2. Обязать Райзо – т. Грязнова подготовку с/х кадров по району через массовые кратко-
срочные курсы закончить к 15 марта с/г. 
 3. Поручить тов. Грязнову и уполномоченному Крайсовпрофа тов. КУРБАТОВУ наметить 
список специалистов сельского хозяйства района, работающих в других ведомствах, разработать 
план их привлечения к участию в деле подготовки с/х кадров и проведению весеннего сева, про-
вести совещания с руководителями организаций и специалистами по данному вопросу. Результа-
ты этого доложить на заседании Президиума 23 января с/г. 
 4. Предложить Огиз включить РКШ в план снабжения канцелярскими и другими учебными 
принадлежностями, организовав бесперебойное снабжение её указанными принадлежностями. 
 5. Поручить РОНО и Редакции Газеты «За Коллективизацию» провести краткосрочные кур-
сы красно-угольцев и редакторов стенных газет колхозов к 15 февраля с/г. 
 6. Поручить Райзо тов. ГРЯЗНОВУ проработать вопрос  о проведении курсов женорганиза-
торов в колхозах и результаты проработки доложить на заседании Президиума РИКа к 3 февраля 
с/г. 
 Поручить Райфо тов. КАРПОВУ и Горсовету тов. ПЕТРОВУ к 1 февраля с/г. разрешить вопрос 
РКШ в части оплаты аренды за помещение РКШ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 11об)  
 
 4. Об организации межрайонной конторы Сельхозснаба. Постановление Президиума РИК 
от 5 февраля 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Ввиду того, что имеющееся в г. Уржуме отделение Сельхозснаба при от-
сутствии самостоятельной базы с прямым подчинением Кировскому Крайсельхозснабу не может 
обеспечить соответствующего обслуживания Уржумского и Шурминского районов по снабжению 
колхозов сельхозмашинами и орудиями, ходатайствовать перед Крайисполкомом и Крайсельхоз-
снабом об организации в г. Уржуме самостоятельной конторы Сельхозснаба с непосредственным 
подчинением Кировскому Крайсельхозснабу. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 41) 
 
 5. Об изыскании средств на организацию звукового кино. Постановление Президиума 
РИК от 5 февраля 1935 г. 
 СЛУШАЛИ: Об изыскании средств в сумме 800 руб. на организацию в г. Уржуме звукового 
кино. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  Предложить Райфо перечислить в Горьковский Крайкино восемьсот руб-
лей на организацию в г. Уржуме звукового кино из сметы райбюджета по ст. политпросветрасходы 
и эту сумму включить в бюджет 1935 года. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 46) 
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 6. Об укомплектовании стада животноводческих ферм. Постановление Президиума РИК 
от 13 февраля 1935 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Несмотря на полную возможность и условия, намеченный план комплектования живот-
новодческих ферм в районе не выполнен. Поголовье в МТФ крупного рогатого скота вместо 1440 
голов на 10-е февраля имеется 1255 голов или 86%, коров вместо 397 по плану имеется 382, или 
96%, в СТФ вместо 2000 голов по плану имеется 1385 или 69%, маток вместо 600 голов имеется 
440, или 73%. Выполнен лишь только план комплектования КТФ.  
 2. При наличии в районе 380 колхозов фермы имеют только 250 колхозов. 
 3. Совершенно не уделено внимание на создание птицеферм. 
 4. Ряд колхозов: 1) им. Энгельса Табековского с/с; 2) «Красное поле» Чамского с/с; 3) «Ок-
тябрь» Теребиловского с/с; 4) «Красномайский» Р-Тимкинского с/с; 5) «Власть Советов» Шевнин-
ского с/с имеет фермы с очень малочисленным поголовьем скота, мер к комплектованию не при-
нимается. 
 5. Наблюдается текучесть животноводческих кадров, сроком на 2 года закреплено 60% 
выдержан. 60% подготовленных через курсы работников. 
 6. Ряд ферм неудовлетворительное состояние имеют с кормами: а) «Победа» Дубровского 
1-го с/с; 2) «Пятилетка» Вершинятского с/с; в) «Уйлыш» Лопьяльского с/с. Ряд колхозов («Аврора») 
выделяют для ферм не доброкачественные, сильные корма, вместо чистого зерна отвей, чем ис-
кусственно понижается норма дачи животным. 
 7. Все недостатки в работе комплектования животноводческих ферм получились благода-
ря:                   
 1) Недостаточного руководства со стороны Райзо;  
 2) Полного отсутствия работы со стороны ряда председателей С/Советов:  
 а) Р-Тимкинского т. Симонова,  
 б) Тарасовского с/с т. Коновалова,  
 в) Р. Биляморского т. Шарова, 
 г) Берсенского с/с Щелчкова,  
 д) Богдановского т. Полякова,  
 е) Байсинского с/с Аниканова,  
 ж) Изиморского с/с т. Морозова и друг., которые абсолютно делом организации ферм и их 
комплектования не занимаются.  
 Ряд Предколхозов к организации МТФ проявляют кулацкий саботаж, как, например,  
 а) колхоз «Серп и молот» Биляморского с/с, где до сих пор саботируется вопрос об органи-
зации фермы,  
 б) «Юпитер» Чамского с/с,  
 в) «Красный Восток» Пустопольского с/с,  
 г) саботируют в организации ферм колхозы:  
 а) «Красное знамя», «Красный трудовик» Козьмодемьянского с/с, и Председатель 
С/Совета абсолютно на это никакого внимания не уделил. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВИЛ: 
 1. Предложить всем Председателям С/Советов дело организации и комплектования жи-
вотноводческих товарных ферм взять под своё непосредственное руководство, давая соответ-
ствующий отпор кулацким тенденциям, стремящимся сорвать дело комплектования и организа-
ции ферм. 
 Предложить Председателям с/советов:  Р-Тимкинского тов. Симонову, Р.-Биляморского 
тов. Шарову, Козьмодемьянского тов. Вшивцеву, Байсинского тов. Аниканову, Берсенского тов. 
Щелчкову, что в случае, если не будет перелома в организации и комплектования ферм, к ним 
будут применяться суровые меры воздействия. 
 2. Добиться полного выполнения плана комплектования ферм, перевести все обобществ-
лённые стада на организацию ферм. Выполнить постановление ЦК ВКП(б) о том, что «в каждом 
колхозе должна быть ферма». 
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 3. Предложить Райзо не позднее 25-го февраля спустить на места точные планы комплек-
тования ферм   путём   покупки   и   контрактации   молодняка   у   колхозников,   единоличников.  
Предложить С/Советам, Предколхозов, Зав. ферм использовать кредит, выданный государством, 
только по прямому назначению. Предложить это дело проверить. 
 4. Заобязать Райзо, С/Советы, Предколхозов закрепить животноводческие бригады не ме-
нее чем на ТРИ года. Категорически воспретить снимать животноводческие бригады на другие 
работы. 
 5. Под ответственность Пред. С/Советов, Предколхозов и Зав. ферм немедленно заброни-
ровать для ферм достаточное количество как сильных, так и грубых кормов.  
 6. Поручить Пред. С/Советов, Предколхозов  под их личную ответственность осмотреть все 
помещения, занимаемые фермами, привести их в надлежащий вид, регулярно производить 
очистку. Хорошо оборудовать родильные отделения и помещения для молодняка. 
 7. Заобязать Правления колхозов приобрести для каждой фермы племенного производи-
теля плановой породы, согласно разнарядке Райзо. 
 8. Предложить Райзо, Председателям колхозов, Зав. ферм в течение декадного срока со-
ставить производственные планы для каждой фермы. 
 9. Отмечая недостаточно серьёзное отношение Райзо, Сельсоветов и колхозов к организа-
ции птицеводческих ферм, в результате чего последние до сих пор не организованы, предложить 
Райзо, Сельсоветам и колхозам принять решительные меры к организации птицеводческих ферм 
и укомплектованию их поголовьем птиц согласно планов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 47-47об) 
 
 7. О выделении имущества для Шурминского РИКа. Постановление Президиума РИК от 
13 февраля 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: выделить Шурминскому РИКу следующее имущество: 1 лошадь, 1 пишу-
щую машину, 5 телефонных аппаратов, 1 железный сундук, письменных столов 3, шкафов 3, сту-
льев 15, одно пианино и бильярд.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 48об) 
 
 8.  Примерный Устав сельскохозяйственной артели. Принят II Всесоюзным съездом кол-
хозников-ударников, утверждён СНК СССР и ЦК ВКП(б) 17 февраля 1935 г.  
 I. Цели и задачи. 
 1. Трудящиеся крестьяне села (станицы, деревни, хутора, кишлака, аула) … района… доб-
ровольно объединяются в сельскохозяйственную артель, чтобы общими средствами производства 
и общим организованным трудом построить коллективное, то есть общественное хозяйство, 
обеспечить полную победу над кулаком, над всеми эксплуататорами и врагами трудящихся, обес-
печить полную победу над нуждой и темнотой, над отсталостью мелкого единоличного хозяйства, 
создать высокую производительность труда и обеспечить таким образом лучшую жизнь колхоз-
ников. 
 Колхозный путь, путь социализма есть единственно правильный путь для трудящихся кре-
стьян. Члены артели обязуются укреплять свою артель, трудиться честно, делить колхозные дохо-
ды по труду, охранять общественную собственность, беречь колхозное добро, беречь тракторы и 
машины, установить хороший уход за конём, выполнять задания своего рабоче-крестьянского гос-
ударства и таким образом сделать свой колхоз большевистским, а всех колхозников зажиточны-
ми. 
  
 II. О земле. 
 2. Все межи, разделявшие ранее наделы членов артели, уничтожаются, и все полевые 
наделы превращаются в единый земельный массив, находящийся в коллективном пользовании 
артели. 
 Земля, занимаемая артелью (как и всякая другая земля в СССР), есть общенародная госу-
дарственная собственность. Она, согласно законам рабоче-крестьянского государства, закрепля-
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ется за артелью в бессрочное пользование, то есть навечно, и не подлежит ни купле-продаже, ни 
сдаче артелью в аренду. 
 Каждой артели выдаётся районным исполнительным комитетом Советов государственный 
акт на бессрочное пользование землёй, в котором устанавливаются размеры и точные границы 
земли, находящейся в пользовании артели, причём сокращение этих  земель   не   допускается, а  
допускается лишь их увеличение – либо за счёт свободных земель государственного фонда, либо 
за счёт излишних земель, занимаемых единоличниками, с тем чтобы никакая чересполосица при 
этом не допускалась. 
 Из обобществлённых земельных угодий выделяется в личное пользование каждого кол-
хозного двора по небольшому участку в виде приусадебной земли (огород, сад). 
Размеры приусадебной земли, находящейся в личном пользовании колхозного двора (не считая 
земли под жилыми постройками), могут колебаться от ¼ гектара до ½ гектара, а в отдельных рай-
онах до 1 гектара, в зависимости от областных и районных условий, устанавливаемых народными 
комиссариатами земледелия союзных республик на основе указаний Народного комиссариата 
земледелия Союза ССР. 
 3. Единый земельный массив артели ни в коем случае не должен уменьшаться. Наделение 
выбывших членов артели землёй за счёт земельной площади артели воспрещается. Выбывающие 
из артели могут получать землю лишь из свободных земель государственного земельного фонда. 
Земли артели разбиваются на поля в соответствии с утверждённым севооборотом. В полях сево-
оборота к каждой полеводческой бригаде прикрепляется постоянный участок на весь срок сево-
оборота. 
 В колхозах, имеющих крупные животноводческие фермы, в случае необходимости при 
наличии достаточных земель могут быть выделены определённые участки земли, прикрепляемые 
к ферме и используемые для посева кормовых культур для скота ферм. 
 
 III. О средствах производства. 
 4. Обобществляются: весь рабочий скот, сельскохозяйственный инвентарь (плуг, сеялка, 
борона, молотилка, косилка), семенные запасы, кормовые средства в размерах, необходимых для 
содержания обобществлённого скота, хозяйственные постройки, необходимые для ведения ар-
тельного хозяйства, и все предприятия по переработке продуктов сельского хозяйства. 
 Не обобществляются и остаются в личном пользовании колхозного двора: жилые построй-
ки, его личный скот и птица, хозяйственные постройки, необходимые для содержания скота, 
находящегося в личном пользовании колхозного двора. 
 При обобществлении сельскохозяйственного инвентаря оставляется в личном пользова-
нии членов артели мелкий сельскохозяйственный инвентарь, потребный для работ на приусадеб-
ном участке. 
 Из обобществлённого рабочего скота правление артели в случае необходимости выделяет 
несколько лошадей для обслуживания за плату личных нужд членов артели. 
 Артель организует смешанную животноводческую ферму или в случае наличия большого 
количества скота несколько специализированных животноводческих товарных ферм. 
 5. Каждый колхозный двор в зерновых, хлопковых, свекловичных, льняных, конопляных, 
картофелеовощных, чайных и табачных районах может иметь в личном пользовании корову, до 2 
голов молодняка рогатого скота, 1 свиноматку с приплодом или, если правление колхоза найдёт 
необходимым, 2 свиноматки с приплодом, до 10 овец и коз вместе, неограниченное количество 
птицы и кроликов и до 20 ульев. 
 Каждый колхозный двор в земледельческих районах с развитым животноводством может 
иметь в личном пользовании 2-3 коровы и, кроме того, молодняк, от 2 до 3 свиноматок с припло-
дом, от 20 до 25 овец и коз вместе, неограниченное количество птицы и кроликов и до 20 ульев. К 
этим районам относятся, например, земледельческие, не смежные с кочевыми, районы Казахста-
на, полесские районы Белоруссии, Черниговской и Киевской областей Украины, районы Барабин-
ской степи и приалтайские районы Западно-Сибирского края, Ишимская и Тобольская группы 
районов Омской области, горная часть Башкирии, восточная часть Восточной Сибири, земледель-
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ческие районы Дальне-Восточного края, Вологодская и Холмогорская группы районов Северного 
края.  
 Каждый колхозный двор в районах не кочевого и полукочевого животноводства, где зем-
леделие имеет небольшое значение, а животноводство играет решающую роль в хозяйстве, мо-
жет иметь в личном пользовании от 4 до 5 коров и, кроме того, молодняк, от 30 до 40 овец и коз 
вместе, от 2 до 3 свиноматок с приплодом, неограниченное количество птицы и кроликов, до 20 
ульев, а также по одной лошади или по одной кумысной кобылице, или по 2 верблюда, или по 2 
осла, или по 2 мула. К этим  районам относятся, например, скотоводческие районы Казахстана,  
смежные с кочевыми районами Казахстана животноводческие районы Туркмении, Таджикистана, 
Кара-Калпакии и Киргизии, Ойротия, Хакасия, западная часть Бурят-Монголии, Калмыцкая авто-
номная область, горные районы Дагестанской АССР, Чечено-Ингушской, Кабардино-Балкарской, 
Карачаевской и Осетинской автономных областей Северного Кавказа,  а также горные районы 
Азербайджанской, Армянской и Грузинской ССР. 
 Каждый колхозный двор в районах кочевого животноводства, где земледелие не имеет 
почти никакого значения, а животноводство является всеобъемлющей формой хозяйства, может 
иметь в личном пользовании от 8 до 10 коров и, кроме того, молодняк, 100-150 овец и коз вместе, 
неограниченное количество птицы, до 10 лошадей, от 5 до 8 верблюдов. К этим районам относят-
ся, например, кочевые районы Казахстана, Ногайский район, кочевые районы Бурят-Монголии.  
 
 IV. Деятельность артели и её правления 
 6. Артель обязуется вести своё коллективное хозяйство по плану, точно соблюдая установ-
ленные органами рабоче-крестьянского правительства планы сельскохозяйственного производ-
ства и обязательства артели перед государством. 
 Артель принимает к точному исполнению: планы сева, подъёма паров, междурядной об-
работки, уборки, молотьбы и зяблевой пахоты, составленные с учётом состояния и особенностей 
колхозов, а также государственный план развития животноводства. 
 Правление и все члены артели обязуются:  
 а) повышать урожайность колхозных полей путём введения и соблюдения правильного 
севооборота, глубокой пахоты, уничтожения сорняков, расширения и хорошей обработки паров и 
зяби, своевременной и тщательной междурядной обработки технических культур, своевременных 
окучек хлопка, внесения в землю навоза как из животноводческих товарных ферм, так и из кол-
хозных дворов, внесения минеральных удобрений, борьбы с сельскохозяйственными вредителя-
ми, своевременной и тщательной уборки без потерь, охраны и очистки оросительных сооруже-
ний, охраны лесов, насаждения полезащитных лесных полос, строжайшего соблюдения установ-
ленных местными земельными органами агротехнических правил; 
 б) отбирать для посева лучшие семена, очищать их от всякого сора, бережно хранить от 
расхищения и порчи, сохранять их в чистых проветриваемых помещениях, расширять сортовые 
посевы; 
 в) расширять посевную площадь путём использования всей находящейся в распоряжении 
артели земли, улучшения и обработки бросовых земель, подъёма целины и проведения внутри-
колхозного землеустройства; 
 г) полностью использовать на общественных началах всю имеющуюся тягловую силу, весь 
инвентарь, сельскохозяйственные орудия, семена и другие средства производства, принадлежа-
щие артели, и равно все тракторы, двигатели, молотилки, комбайны и другие машины, предо-
ставляемые рабоче-крестьянским государством через машинно-тракторные станции в помощь 
колхозам, поставить правильный уход за обобществлённым живым и мёртвым инвентарём, доби-
ваясь того, чтобы в коллективном хозяйстве скот и инвентарь были в хорошем состоянии; 
 д) организовать животноводческие фермы, а там, где имеется возможность, также коне-
водческие фермы, увеличивать поголовье и улучшать породу и продуктивность скота на фермах, 
оказывать своим членам, честно работающим в артельном производстве, помощь в обзаведении 
коровой и мелким скотом, обслуживать племенными улучшенными производителями не только 
скот ферм, но и скот, находящийся в личном пользовании членов артели, соблюдать установлен-
ные зоотехнические и ветеринарные правила; 



489 
 

 

 е) расширять производство кормов, улучшать луга и пастбища, оказывать помощь членам 
артели, добросовестно работающим в общественном производстве, обеспечивая им, где это воз-
можно, пользование колхозными пастбищами, а также по возможности выдавая корма в счёт 
трудодней для скота, находящегося в их личном пользовании; 
 ж) развивать все остальные отрасли сельскохозяйственного производства применительно 
к природным условиям места и кустарные промыслы сообразно с условиями района, беречь и 
очищать имеющиеся пруды, строить новые и заводить в них рыбное хозяйство; 
 з) организовать строительство на общественных началах хозяйственных и общественных 
построек; 
 и) повышать трудовую квалификацию членов артели, содействовать колхозникам в деле 
подготовки из них бригадиров, трактористов, комбайнеров, шофёров, ветеринарных фельдшеров 
и санитаров, конюхов, свинарей, скотников, чабанов, пастухов, работников хат-лабораторий; 
 к) поднимать культурный уровень членов артели, внедрять газеты, книги, радио, кино, со-
здавать клубы, библиотеки и читальни, обзаводиться банями, парикмахерскими, оборудовать чи-
стые и светлые станы в поле, приводить в порядок деревенские улицы, обсаживать их различны-
ми, особенно плодовыми, деревьями, содействовать колхозникам в улучшении и украшении их 
жилья; 
 л) вовлекать женщин в колхозное производство и общественную жизнь артели, выдвигая 
способных и опытных колхозниц на руководящую работу, разгружая их по возможности от до-
машних работ путём создания яслей, детских площадок и т. д. 
 
 V. О членстве. 
 7. Приём в члены артели производится общим собранием членов артели, которое утвер-
ждает внесённые правлением списки новых членов. 
 В члены артели могут вступать все трудящиеся, как женщины, так и мужчины, достигшие 
16-летнего возраста. 
 В артель не принимаются кулаки и все лица, лишённые избирательных прав. 
 Примечание. Изъятия из этого правила допускаются: 
 а) для тех детей лишенцев, которые в течение ряда лет занимаются общественно полез-
ным трудом и добросовестно работают; 
 б) для тех бывших кулаков и членов их семейств, которые, будучи высланы за противосо-
ветские и противоколхозные выступления, в местах новых поселений в течение 3 лет своей чест-
ной работой и поддержкой мероприятий  Советской власти показали, что они исправились. 
 Крестьяне-единоличники, продавшие своих лошадей в течение последних 2 лет перед 
вступлением в артель и не имеющие семян, принимаются в артель при условии обязательства 
внести из своих доходов с рассрочкой до 6 лет стоимость лошади и семена натурой. 
 8. Исключение из артели может быть произведено только по решению общего собрания 
членов артели, на котором присутствует не меньше 2/3 общего числа членов артели. В протоколе 
общего собрания членов артели обязательно указывается число колхозников, присутствовавших 
на собрании, и число голосовавших за исключение. В случае обжалования членом артели поста-
новления о его исключении в районный исполнительный комитет Советов, вопрос решается окон-
чательно президиумом районного исполнительного комитета Советов в присутствии председате-
ля правления артели и жалобщика.  
  
 VI. Средства артели. 
 9. Вступающие в артель должны внести денежный вступительный взнос в размере от 20 до 
40 руб. на двор в зависимости от мощности их хозяйства. Вступительные взносы зачисляются в 
неделимый фонд артели. 
 10. Из стоимости обобществлённого имущества членов артели (рабочего скота, инвентаря, 
хозяйственных построек и т. д.) от ¼ до ½ зачисляется в неделимый фонд артели, причём больший 
процесс зачисления в неделимый капитал применяется к более мощным хозяйствам. Остальная 
часть имущества зачисляется на паевой взнос члена артели.  
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 С членом артели, выбывающим из её состава, правление производит расчёт и возвращает 
ему паевой взнос деньгами, причём выбывшему из артели может быть предоставлен надел лишь 
за пределами земельной площади артели. Расчёт производится, как правило, по окончании хо-
зяйственного года. 
 11. Из полученных артелью урожая и продуктов животноводства артель: 
 а) выполняет свои обязательства перед государством по поставкам и возврату семенных 
ссуд, расплачивается с машинно-тракторной станцией за работу МТС в соответствии с заключён-
ным договором, имеющим силу закона, и выполняет договоры о контрактации; 
 б) засыпает семена для посева и фураж для прокорма скота на всю годовую потребность, а 
также для страховки от неурожая и бескормицы создаёт неприкосновенные, возобновляемые 
ежегодно семенной и кормовой фонды в размере 10-15% годовой потребности; 
 в) создаёт, по решению общего собрания, фонды помощи инвалидам, старикам, временно 
потерявшим трудоспособность, нуждающимся семьям красноармейцев, на содержание детских 
яслей и сирот – всё это в размере не свыше 2% валовой продукции; 
 г) выделяет, в размерах, определяемых общим собранием членов артели, часть продуктов 
для продажи государству или на рынок; 
 д) всю остальную массу урожая артели и продуктов её животноводства артель распреде-
ляет между членами артели по трудодням. 
 12. Из полученных артелью денежных доходов артель: 
 а) вносит государству установленные законом налоги и производит страховые платежи; 
 б) производит необходимые расходы на текущие производственные нужды, как то: теку-
щий ремонт сельскохозяйственных орудий, лечение скота, борьба с вредителями и т. п.; 
 в) покрывает административно-хозяйственные расходы артели, выделяя на это не больше 
2% денежных доходов; 
 г) выделяет средства на культурные нужды, как то: подготовка бригадиров и других кад-
ров, организация яслей, устройство радио и т. п.; 
 д) пополняет неделимый фонд артели для покупки сельскохозяйственных орудий и скота, 
оплаты строительных материалов, расплаты с рабочими, привлекаемыми на строительство  со 
стороны, для очередного взноса Сельскохозяйственному банку по долгосрочным кредитам, при-
чём отчисление на пополнение неделимых фондов производится в размере от 10, но не свыше 
20% денежных доходов артели; 
 е) всю оставшуюся сумму денежных доходов артели артель распределяет между членами 
артели по трудодням. 
 Все доходные поступления обязательно записываются в приход артели не позднее дня их 
поступления. 
 Как на доходные поступления, так и на расходование средств правлением артели осу-
ществляется годовая смета, которая вступает в силу лишь после утверждения общим собранием 
членов артели. 
 Расходование средств правление может производить лишь по тем статьям, которые 
предусмотрены сметой, - самовольная передвижка средств из статьи в статью расходной сметы 
правлением не допускается и для передвижки средств из статьи в статью правление обязано ис-
просить разрешение общего собрания. 
 Свои свободные денежные средства артель хранит на своём текущем счету в банке или 
сберкассе. Списание с текущего счёта производится только по приказу правления артели,  кото-
рый действителен при наличии подписи председателя и счетовода артели. 
 
 VII. Организация, оплата и дисциплина труда 
 13. Все работы в хозяйстве артели производятся личным трудом её членов согласно пра-
вилам внутреннего распорядка, принятым общим собранием. Допускается привлечение на сель-
скохозяйственные работы по найму только лиц, обладающих специальными знаниями и подго-
товкой (агрономы, инженеры, техники и т. п.). 
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 Наём временных рабочих допускается лишь в исключительных случаях, когда срочные ра-
боты не могут быть выполнены в требуемый срок наличными силами членов артели при полной 
их нагрузке, а также для строительных работ. 
 14. Из членов артели правление создаёт производственные бригады. 
 Полеводческие бригады выделяются на срок не менее полного севооборота. 
 Полеводческой бригаде отводятся участки в полях севооборота на срок севооборота. 
 За каждой полеводческой бригадой правление колхоза закрепляет по специальному акту 
весь необходимый ей инвентарь, рабочий скот и хозяйственные постройки. 
 Животноводческие бригады создаются на срок не менее 3 лет. 
 За каждой животноводческой бригадой закрепляется правлением артели продуктивный 
скот, необходимые для обслуживания инвентарь и тягло и животноводческие постройки. 
 Работа распределяется между членами артели непосредственно бригадиром, который 
обязан наилучшим образом использовать каждого колхозника своей бригады, не допуская при 
распределении работы никакого кумовства, семейственности и строго учитывая трудовую квали-
фикацию, опыт и физическую силу каждого, а в отношении беременных и кормящих женщин –  
необходимость облегчить их работу, освобождая женщин от работ за месяц до родов и на месяц 
после родов с сохранением за ними содержания на эти 2 месяца в половинном размере средней 
выработки ими трудодней. 
 15. Сельскохозяйственные работы в артели осуществляются на основах сдельщины. 
 Правлением артели разрабатываются и общим собранием колхозников утверждаются по 
всем сельскохозяйственным работам нормы выработки и расценки каждой работы в трудоднях. 
 На каждую работу устанавливаются нормы выработки, доступные добросовестно работа-
ющему колхознику, с учётом состояния рабочего скота, машин и почвы. Каждая работа, например: 
вспахать гектар, посеять гектар, произвести окучку гектара хлопка, намолотить тонну зерна, нако-
пать центнер свёклы, вытеребить гектар льна, надоить литр молока и т. п. оценивается в тру-
доднях в зависимости от требующейся квалификации работника, сложности, трудности и важно-
сти работы для артели. 
 Каждому члену артели не реже одного раза в неделю бригадир подсчитывает всю работу, 
которую произвёл колхозник, и соответственно установленным расценкам записывает в трудовую 
книжку колхозника количество выработанных им трудодней. 
 Правление артели  ежемесячно вывешивает список членов артели с указанием количества 
трудодней, выработанных ими за истёкший месяц.  
 Годовой итог работы и доход каждого колхозника, помимо счетовода, обязательно заве-
ряется бригадиром и председателем артели. Ведомость числа выработанных каждым членом ар-
тели трудодней вывешивается к всеобщему сведению не позже чем за две недели до общего со-
брания, утверждающего распределение доходов артели. 
 Если полеводческая бригада в результате хорошей работы собирает с закреплённых за ней 
участков урожай выше среднего колхозного, или животноводческая бригада в результате лучшей 
работы обеспечивает больший удой коров, большую упитанность скота, полное сохранение мо-
лодняка, то всем членам такой бригады правление артели производит начисление дохода в раз-
мерах до 10% всего числа выработанных ими трудодней, выдающимся ударникам в бригаде – в 
размере до 15%, а бригадиру и заведующему фермой – до 20%. 
 Если полеводческая бригада в результате плохой работы собирает с закреплённых за ней 
участков урожай ниже среднего колхозного, или животноводческая бригада в результате плохой 
работы даёт меньше среднего удоя молока, упитанности скота и сохранения молодняка, то всем 
членам такой бригады правление артели производит вычет из дохода в размере до 10% всего 
числа выработанных ими трудодней. 
 Распределение доходов артели между членами производится исключительно по количе-
ству выработанных каждым членом артели трудодней. 
 16. Денежный аванс может быть выдан члену артели в течение года в размере не более 
50% суммы, причитающейся ему за работу. 
 Натуральные авансы выдаются правлением членам артели с начала молотьбы хлебов из 
отчисляемых на внутриколхозные нужды 10-15% намолоченного хлеба. 
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 В артели, занимающейся посевом технических культур, выдача денежного дохода члену 
артели производится, не дожидаясь окончания сдачи государству хлопка, льна, пеньки, свёклы, 
чая, табака и т. д., а по мере сдачи – не реже одного раза в неделю в размере 60% денег, получа-
емых артелью за сданную продукцию. 
 17. Все члены артели обязаны строго беречь свою колхозную собственность и государ-
ственные машины, работающие на колхозных полях, работать честно, подчиняться требованиям 
устава, постановлениям общего собрания и правления, соблюдать правила внутреннего распо-
рядка, аккуратно выполнять возлагаемые на них правлением и бригадиром работы и обществен-
ные обязанности, строго соблюдать дисциплину труда. 
 За бесхозяйственное и нерадивое отношение к общественному имуществу, за невыход без 
уважительных причин на работу, за недоброкачественную работу и за другие нарушения трудовой 
дисциплины и устава правление налагает на виновных взыскания согласно правилам внутреннего 
распорядка, например: переделать недоброкачественную работу без начисления трудодней, пре-
дупреждение, выговор, порицание на общем собрании, занесение на чёрную доску, штраф в раз-
мере до 5 трудодней, перемещение на низшую работу, временное отстранение от работы. 
 В тех случаях, когда все принятые артелью меры воспитания и наказания оказываются не-
действительными, в отношении неисправимых членов артели правление ставит перед общим со-
бранием вопрос об их исключении из артели. 
 Исключение производится в порядке, установленном пунктом 8 Устава сельскохозяй-
ственной артели. 
 18. Всякое расхищение общественной колхозной и государственной собственности, вреди-
тельское отношение к имуществу и скоту артели и машинам машинно-тракторной станции рас-
сматривается артелью, как измена общему делу колхоза и помощь врагам народа. 
 Лица, виновные в таком преступном подрыве основ колхозного строя, передаются арте-
лью в суд для наложения наказания по всей строгости законов рабоче-крестьянского государства. 
 
 VIII. Управление делами артели  
 19. Делами артели управляет общее собрание членов артели, а в промежутке между со-
браниями – избранное общим собранием правление. 
 20. Общее собрание является высшим органом управления артели. 
 Общее собрание: 
 а) избирает председателя артели и правление артели, а также ревизионную комиссию ар-
тели, причём ревизионная комиссия утверждается районным исполнительным комитетом Сове-
тов; 
 б) производит приём новых членов и исключение из состава артели; 
 в) утверждает годовой производственный план, приходно-расходную смету, план строи-
тельства, нормы выработки и расценки работ в трудоднях; 
 г) утверждает договор с машинно-тракторной станцией; 
 д) утверждает годовой отчёт правления, с обязательным заключением ревизионной ко-
миссии, а также отчёты правления по важнейшим сельскохозяйственным кампаниям; 
 е) утверждает размеры различных фондов и количество продуктов и денег, подлежащих 
выдаче на трудодень; 
 ж) утверждает правила внутреннего распорядка артели. 
 По всем вопросам, перечисленным в настоящем пункте устава, решения правления артели 
без утверждения общего собрания являются недействительными. 
 Общее собрание действительно при наличии не менее ½ общего числа членов для реше-
ния всех вопросов, кроме вопроса о выборе правления и председателя артели, вопроса об исклю-
чении из состава артели и вопроса о размере различных фондов, для решения которых требуется 
присутствие на общем собрании не менее 2/3 общего числа членов. 
 Решения общего собрания принимаются большинством голосов открытым голосованием. 
 21. Для заведования делами артели общее собрание членов артели избирает сроком на 2 
года правление в составе 5-9 человек, смотря по величине артели. 
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 Правление артели является исполнительным органом артели и отвечает перед общим со-
бранием членов артели за работу артели и за выполнение ею обязательств перед государством.  
 22. Для повседневного руководства работой артели и её бригад, а также для повседневной 
проверки выполнения решений правления общее собрание артели избирает председателя арте-
ли, являющегося вместе с тем председателем правления. 
 Председатель обязывается собирать правление не реже 2 раз в месяц для обсуждения те-
кущих дел и принятия соответствующих решений. 
 В помощь председателю правление избирает заместителя председателя из числа членов 
правления по представлению председателя. 
 Заместитель председателя во всей своей работе подчиняется указаниям председателя. 
 23. Бригадиры и заведующие животноводческими фермами назначаются правлением ар-
тели на срок не менее 2 лет. 
 24. Для ведения счетоводства и учёта имущества правление выделяет из членов артели 
или приглашает по найму счетовода. Счетовод ведёт счетоводство и учёт по установленным фор-
мам и целиком подчиняется правлению артели и её председателю. 
 Никаких прав на самоличное распоряжение средствами артели, выдачу авансов, расходо-
вание натуральных фондов счетоводу не предоставляется. Эти права предоставляются только  
правлению и председателю артели. Все расходные денежные документы артели подписываются, 
кроме счетовода, председателем артели или его заместителем. 
 25. Ревизионная комиссия проверяет всю хозяйственно-финансовую деятельность правле-
ния, проверяет, занесены ли все денежные и натуральные поступления в установленном порядке 
на приход артели, соблюдается ли предусмотренный уставом порядок расходования средств, до-
статочно ли бережно хранится имущество артели, нет ли хищений и растрат имущества и денеж-
ных средств артели, как артель рассчитывается по обязательствам перед государством, как платит 
по своим долгам и как взыскивает долги с должников артели. 
 Наряду с этим ревизионная комиссия тщательно проверяет все расчёты артели со своими 
членами, выявляет каждый случай обсчёта, неправильного начисления трудодней, несвоевре-
менного расчёта по трудодням и другие случаи нарушения интересов артели и её членов. 
 Ревизионная комиссия производит ревизию 4 раза в год. По годовому отчёту правления 
перед общим собранием ревизионная комиссия даёт своё заключение, которое общее собрание 
заслушивает непосредственно вслед за отчётом правления. Акт ревизии утверждается общим со-
бранием. 
 В своей деятельности ревизионная комиссия подотчётна общему собранию членов артели. 
 (Директивы КПСС…, с. 451-462) 
 
 9.  О директоре и бухгалтере Буйской МТС. Из постановления Президиума РИК от 22 фев-
раля 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Директором МТС выдвинуть т. Ожигина* Ивана Тихоновича. Бухгалтером Швецова Ни-
колая Ивановича. 
 * Работал управляющим конторой раймаслопрома, переведён в МТС решением РИК от 23 
марта. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 52) 
 
 10. Об отмене платы за лечение в Уржумской больнице граждан других районов. Поста-
новление Президиума РИК от 22 февраля 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Решение Президиума Райисполкома от 16 ноября 1933 года №113/15 об установлении 
платы за общее лечение в Уржумской больнице граждан других районов отменить (плата остаётся 
только по специальному лечению). 
 2. Предложить Райздраву заключить соответствующее соглашение с соседними районами 
об условиях обслуживания их медпомощью. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 52об) 
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 11.  О материально-бытовых условиях рабочих в Аркульском затоне. Постановление Пре-
зидиума РИК от 2 марта 1935 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Учитывая чрезвычайно тяжёлые материально бытовые условия части рабочих в затоне 
(отсутствие стекла в бараках, нет матрасов, постельного белья в общежитиях) – предложить 
Райвнуторгу выделить необходимые фонды бельевого материала и стекла. 
 2. Впредь до завоза бельевого материала и стекла разрешить РПС отпустить Аркульскому 
затону 10 ящиков секла и 150 метров бельевого материала из фонда, оставшегося неиспользован-
ным по хлебозакупу. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 63об) 
 
 12. О списании с колхозов задолженности по ссудам. Постановление Президиума РИК от 
11 марта 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. На основании постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 23/XII 1934 г. снизить задолжен-
ность колхозов Уржумского района по сельскохозяйственным ссудам, выданным до 10-го января 
1933 г. вместе с неоплаченными по этим ссудам процентами, всего в сумме 36765 р. 28 коп. 
 2. Списанную задолженность зачислить в неделимый фонд колхозов и обязательно отра-
зить на балансе колхозов по сроку на 1-е апреля 1935 г. 
 3. Обязать председателей колхозов немедленно получить в отделении Государственного 
банка обязательства по списанным ссудам и сделать доклады на общем собрании колхозников о 
суммах списанных с колхозов ссуд, мобилизуя колхозные массы на энергичную подготовку к ве-
сеннему севу. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 68об) 
 
 13. О зонах и зональных нормах по зернопоставкам на 1935 г. Постановление Президиу-
ма РИК от 11 марта 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Считать целесообразным установить для района 2 зоны. 
 2. К пониженной зоне отнести следующие с/советы: Табековский, Дубровский I, Цепочкин-
ский, Тимкинский, Козьмодемьянский, Рождественский, Байсинский, Изиморский, Тарасовский, 
Буйский, Сюксинский, Селенурский, Витлинский. Остальные сельсоветы отнести к повышенной 
зоне. 
 3. Согласиться с проектом нормальных зон в следующем виде: 
 1-я зона.  Колхозы МТС – 1,77 ц с га, прочие колхозы – 2,35 ц с га, единоличники – 2,75 ц с 
га. 
 2-я зона. Колхозы МТС – 1,47 ц с га, прочие колхозы – 1,95 ц с га, единоличники – 2,40 ц с 
га. 
 При средних порайонных нормах: колхозы МТС – 1,70 ц с га, прочие колхозы – 2,20 ц с га, 
единоличники – 2,60 ц с га. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 68об-69) 
 
 14. О хищническом убое телят в колхозах Берсенского и Богдановсмкого сельсоветов. 
Постановление Президиума РИК от 11 марта 1935 г. 
 СЛУШАЛИ: Заметки в районной газете «За Коллективизацию» о хищническом убое телят в 
колхозах: им. Калинина, им. Яковлева, «Якорь» Берсенского с/совета, «Восток», «Заветы Кирова», 
им. Жданова* Богдановского с/совета. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Из объяснений самих колхозников, зарезавших телят, Председателей колхозов и Пред-
седателей  с/советов т. т. Щелчкова и Полякова выяснилось, что убой телят в этих колхозах произ-
водился в результате формально-бюрократического отношения со стороны Председателей этих 
колхозов к сохранению и выращиванию молодняка, казённого и нечуткого отношения к нуждам 
отдельных колхозников, имеющих затруднения в кормах. 
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 2. Отметить явно вредительское отношение к делу развития животноводства со стороны 
руководителя колхоза «Восток», где из 14 рождённых телят зарезано 8 голов. Организаторами 
убоя телят в этом колхозе являются: - председатель колхоза Машковцев Ник. Макс., член Правле-
ния Машковцев Егор Егор., бригадир Машковцев А. С. зарезал 2-х телят, они первые зарезали те-
лят, после чего стали резать телят все колхозники. 
 3. Отметить, что Председатели с/советов т. т. Поляков, Щелчков не обеспечили конкретной 
проверки колхозов, колхозников в части сохранения и выращивания телят, не организовали по-
мощь нуждающимся колхозникам в кормах, а лишь ограничились постановкой вопроса о живот-
новодстве на пленумах, заседаниях и совещаниях. 
 ПРЕЗИДИУМ ПОСТАНОВИЛ: 
 1. За злостное уничтожение телят, как организаторов срыва государственного плана по 
развитию животноводства, председателя колхоза «Восток» Богдановского с/совета Машковцева 
Николая Макс., члена Правления/ Предс. Ревкомиссии с/сов. Машковцева Егора Егоровича, бри-
гадира колхоза Машковцева Алексея Семёновича (зарезал 2-х телят) привлечь к судебной ответ-
ственности. 
 Просить Райпрокурора судить показательным судом.** 
 2. Указать Председателю колхоза им. Калинина тов. Ислентьеву на его бездействие, грани-
чащее с саботажем, в деле организации обобществлённого животноводства в колхозе и допуще-
ние  массового  убоя  телят  колхозниками,   предупредить   тов.   Ислентьева,   что   дальнейшее  
бездействие будет рассматриваться как явное нежелание выполнять государственный план по 
развитию животноводства. 
 3. Предупредить Председателей колхозов: им. Яковлева, «Якорь» Берсенского с/совета, 
«Завет Кирова», им. Жданова – Богдановского с/совета, что если они не обеспечат полного сохра-
нения молодняка и не примут меры к организации животноводческих ферм по намеченному Рай-
зо плану, они будут привлечены к ответственности за срыв плана по развитию животноводства. 
 4. Указать Председателям Берсенского и Богдановского с/советов тов. Щелчкову и Поляко-
ву на их плохую неконкретную работу в деле сохранения и выращивания молодняка и недооценку  
работы по организации и комплектованию животноводческих ферм в колхозах. 
 5. Предложить всем с/советам, колхозам района настоящее решение обсудить на общих 
собраниях колхозников, единоличников  и развернуть широкую работу по организации помощи 
нуждающимся колхозникам в кормах, помещениях для содержания и выращивания молодняка у 
колхозников, единоличников и на фермах. 
 * Колхоз им. Жданова находился в Берсенском с/совете (д. Зоново, д. Шубино, д. Петряе-
во). 
 ** В связи с тем что «Восток» (д. Пайсарово) срочно приобрёл 7 телят, Президиум РИКа 23 
марта 1935 г. отменил решение об отдании правления колхоза под суд. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1,д. 73, л. 69) 
 
 15. О плане весеннего сева по району в новых границах. Постановление Президиума РИ 
от 11 марта 1935 г. 
 План утвердить всего по району в размере 39332 га, в том числе по Госсектору 604 га, кол-
хозам 29864 га, в том числе МТС 10089 га, единоличникам 8864 га, в т. ч. у колхозников в усадьбах 
1869 га. Предложить Райзо в 3-х дневный срок довести план до колхозов и единоличных хозяйств. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1,  д. 73, л. 70) 
 
 16. Об эпидемии сыпного тифа. Постановление Президиума РИК от 11 марта 1935 г. 
 Заслушав сообщения Инспектора Райздрава о вспышке сыпного тифа в городе, 5 марта – 
10 случаев, основной очаг – общежитие пожарников (8 случаев), Президиум Райисполкома ПО-
СТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Намеченные мероприятия экстренным совещанием при Райздраве утвердить (прилага-
ется). 
 2. Обязанности районного госсанинспектора возложить по совместительству на врача 
больницы тов. ДВИНЯНИНОВА В. К., приступить к работе с 7-го марта. 
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 3. Дому Крестьянина и заезжим дворам в гор. Уржуме не разрешать ночевать гражданам 
из других районов, из Сельсоветов нашего района, где имеются случаи сыпного тифа. 
 4. Провести поголовный осмотр по городу соблюдения санминимума, особенно обратить 
внимание на школы 1-й ступени, повышенного типа и все организующие курсы, детдома и обще-
жития подвергнуть санитарной обработке, для чего Уржумской больнице 7-го марта сделать про-
филактический день. 
 5. Поручить Горсовету оказать помощь в санобработке медперсоналу и поддержке санми-
нимума по городу, для санитарной обработки обязать ежедневную работу бани и при бане поста-
вить передвижную дезкамеру для санобработки приезжающих в город. Санобработка бесплатна. 
 6. Всем медработникам на участках уделить особое внимание эпидемическим вспышкам, 
о каждом случае ставить в известность в день выявления Райздрав и квартиру заболевшего под-
вергнуть санитарной обработке немедленно. 
 7. Поручить Сельсоветам под личную ответственность Председателей с/советов следить за 
санитарным состоянием учреждений, колхозов и селений и своевременно оказывать содействие в 
предоставлении средств передвижения санитарных работников. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 70-70об) 
 
 17. Об обязательной поставке шерсти государству. Постановление Президиума РИК от 23 
марта 1935 г. 
 В соответствии с постановлением СНК СССР от 23 февраля с/г, Комитета заготовок при СНК 
СССР от 28 февраля с/г и Кировского Крайисполкома от 10 марта 1935 г. УСТАНОВИТЬ на 1935 г. 
следующие нормы обязательной, имеющей силу налога, поставки (сдачи) шерсти государству в 
граммах с головы: 
 а) ОТФ и колхозы – овечьей шерсти 850 грамм, козьей 150 грамм, поярка 100 гр.; 
 б) Колхозники – овечьей шерсти 450 р., козьей 135 гр.; 
 в) Единоличники - овечьей шерсти 500 гр., козьей 150 гр. 
 Установить нижеследующие предельные сроки сдачи шерсти: 
 а) ОТФ и колхозы овечьей шерсти к 15/VII – 340 грамм, поярка 100 гр. и козьей 150 гр. к 
1/XI – 510 грамм; 
 б) Колхозники к 15/VII овечьей шерсти 60%, к 1/XI – 40% и козьей к 15/VII 100%; 
 в) Единоличники к 1/VII – 60%, к 1/XI – 40% и козьей к 15/VII 100%; 
 г) Орсы, загоскот весь настриг весенний к 20/VII, весь осенний настриг к 15/X. 
 2. Списки на ОТФ и обобществлённое стадо поголовья овец в колхозах утвердить. 
 3. Обязать Союззаготшерсть и с/советы провести начисление по обязательствам на весь 
шерстный скот по состоянию на 1/I-35 г. взрослых овец и ягнят в возрасте от 6 месяцев, взрослых 
коз и козлят весеннего окота 1934 г. 
 4. Обязать все подсобные хозяйства государственных и кооперативных организаций, Орсы, 
Совхозы и Заготскот, имеющие овец и коз, весь валовой настриг, получаемый в указанных хозяй-
ствах, сдать Союззаготшерсти. 
 5. Обязать Контору Союззаготшерсть и с/советы вручить обязательства колхозникам и 
единоличникам, а также ОТФ к 25-му марта с/г. 
 6. Под личную ответственность Пред. с/советов и Союззаготшерсть безусловно воспретить 
налагать шерстепоставки выше установленных Правительством норм. 
 7. Отделу с/хоз. заготовок т. Касьянову и Союззаготшерсть т. Соловьёву провести сплош-
ную проверку правильности вручения обязательств колхозникам и единоличникам с 25 марта по 
15 апреля. 
 8. Сельсоветам и Союззаготшерсть широко развернуть политико-массовую разъяснитель-
ную работу среди колхозников и единоличников по проработке постановления СНК СССР и 
Крайисполкома о шерстепоставках 1935 года, мобилизуя их на досрочное выполнение шерстепо-
ставок. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 71) 
 
 18. Об организации Райпродмага. Постановление Президиума РИК от 5 апреля 1935 г. 
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 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что Райпотребсоюз чрезвычайно медленно выполняет директиву Крайпо-
требсоюза по организации образцового районного магазина, до сих пор не подготовил помеще-
ния и не заботится о завозе товаров и продуктов. 
 2. Предложить Горсовету для районного образцового магазина передать Райпотребсоюзу 
помещение, ныне занимаемое Когизом, как одно из помещений, которые соответствуют для об-
разцового магазина, с предоставлением Когизу взамен этого соответствующего помещения. 
 3. Предложить Райпотребсоюзу принять срочные меры к оборудованию образцового ма-
газина, завозу товаров с таким расчётом, чтобы магазин был открыт не позднее 15-го апреля. 
 4. Райвнуторгу проследить за исполнением настоящего решения.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 98) 
 
 19. Об организации радиоузла в Буйском. Постановление Президиума РИК от 5 апреля 
1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Организацию Радиоузла в с. Буйском (центре района деятельности МТС) признать необ-
ходимым. Принять к сведению заявление Зав. Радиоузлом Связи тов. Колёскина о том, что Райот-
дел Связи организацию Радиоузла обеспечивает всеми основными видами оборудования. 
 2. Основными сельсоветами по обслуживанию Радиоузлом считать сельсоветы: Буйский, 
Сюксинский, Лебедёвский и Тарасовский. Поручить Директору МТС и Председателям этих сельсо-
ветов поставить вопрос на общих колхозных собраниях о выделении ими своих средств на органи-
зацию Радиоузла. 
 Одновременно просить Рабочком лесных рабочих, МТС и батрачества выделить на органи-
зацию Радиоузла часть профессиональных средств. 
 3. Принять к сведению, что содержание радиотехнике при Буйском Радиоузле берёт на 
себя Буйская МТС. 
 4. Учитывая, что работу по организации Радиоузла нужно закончить в самое ближайшее 
время, разрешить Буйскому сельсовету временно в порядке позаимствования использовать на 
оборотные средства по организации Радиоузла одну тысячу рублей из 25% отчислений от самооб-
ложения. 
 5. Просить Крайвнуторг о разрешении использовать на организацию Радиузла электропро-
водки шнура 800 метров, оставшихся от хлебозакупки. 
 Радиоузел организовать в доме, отведённом для почты в верхнем этаже, с организацией 
радиоаудитории.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 98) 
 
 20. О плане погрузочно-сплавных работ на сезон 1935 г. Постановление Президиума РИК 
от 5 апреля 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. План погрузочно-сплавных работ УТВЕРДИТЬ: 
 По Усть-Кильмези: ручная погрузка – 30000 к/м, машинная – 21600 к/м, весенняя учалка – 
30000 к/м, летняя учалка – 60000 к/м, сплав (от У-Кильмези до Соколок) – 90000 к/м. 
 По Леспромхозу: весенняя учалка – 120000 к/м, весенний сплав – 110000 к/м, летний сплав 
– 13000 к/м. 
 По Маритранслесу: погрузка и сплав – 70000 к/м. 
 По Межрайлесхозу: сплав – 5000 к/м. 
 2. Предложить Райплану план по с/советам с указанием потребного количества рабочей 
силы по месяцам спустить немедленно. 
 3. Обязать все лесосплавляющие организации: Устье-Кильмези – тов. Самарцева, Ма-
ритранслес – тов. Стяжкина, Гортранслес – тов. Дерябина и Леспромхоз – тов. Матюшкова на ос-
нове спущенных планов с/советами оформить договоры на рабочую силу с колхозами и едино-
личными хозяйствами в декадный срок. 
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 4. Заключение договоров как правило производить не в с/совете, а в колхозе, с тем чтобы 
объём работ, условия договора и ответственность за выполнение договора знали члены правле-
ния колхоза и колхозники, намеченные в рабочую бригаду. 
 5. Предложить колхозам рабочую силу на погрузочно-сплавные работы выделять из луч-
ших физически здоровых колхозников, состав рабочей бригады и руководителя бригады утвер-
дить постановлением Правления колхоза. Бригады должны быть постоянными на весь сезон по-
грузочно-сплавных работ. 
 6. Ответственными лицами за правильное оформление договоров установить: по рейду 
Устье-Кильмези – тов. Самарцева, по Леспромхозу – тов. Матюшкова, по Гортранслесу – тов. Де-
рябина. 
 7.  Для доведения планов по сплаву выделить: т. т. Грязютина, Сапожникова и Бурцеву. 
 8. По истечении декады поручить Райплану провести итоговое совещание о результатах 
доведения плана и оформления договоров. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 99об-100) 
 
 21.  План животноводства на 1935 год. Постановление Президиума РИК от 27 апреля   
1935 г. 
 На основании решений Июньского Пленума ЦК ВКП(б) и VII–го Всесоюзного Съезда Сове-
тов СССР о развитии животноводства, Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Утвердить на 1935 г. следующий план развития животноводства: 
 А. ПО РОСТУ СТАДА 
 а) Увеличить поголовье лошадей к концу года на 36%, по рабочим лошадям на 14%, дове-
сти число лошадей до 8932 голов, в том числе рабочих 6574 и жеребят 1780, организовать покупку 
675 лошадей вне района; 
 б) Поголовье крупного рогатого скота увеличить на 41%, по коровам на 13%, вырастить на 
племя телят 72% и иметь к концу года всего крупного рогатого скота 15115 голов, в том числе ко-
ров 8505 и телят 5560 голов, организовать покупку 500 коров вне района; 
 в) Поголовье свиней увеличить на 68%, а по маточному составу на 100% и довести к концу 
года стадо до 5400 голов, в том числе маток 900 голов; 
 г) Стадо овец увеличить на 44% и довести общее поголовье к концу года до 23295 голов, 
кроме того коз до 3500 голов; 
 д) Поголовье кроликов довести до 2000 голов, кур до 150250 (по 12 кур в среднем на хо-
зяйство), уток до 1000 голов, а гусей до 2000 голов. 
 Б. ПО ОРГАНИЗАЦИИ ЖИВОТН. ТОВАР. ФЕРМ 
 а) Организовать животн. товар.фермы в каждом колхозе, причём число конеферм довести 
до 25, с общим поголовьем 499 голов, из них маток 232 гол. Число МТФ довести до 69, в них иметь 
крупного рогатого скота 1518 голов, из них коров 228. Число СТФ довести до 125, в них иметь сви-
ней 1740 голов, в том числе маток 500. Число ОТФ довести до 20, с поголовьем 790. Число кроли-
коферм довести до 20, с поголовьем 640. Число гусиных ферм иметь 15, с поголовьем 135, и кури-
ных 5, с поголовьем 250 шт. 
 В. ПО ПЛЕМДЕЛУ 
 а) Завезти в 1935 г. в колхозы  и жив. фермы района жеребцов-производителей Русской 
рысистой породы – 15 голов, быков Холмогорской породы – 80 голов, хряков крупной б. а. породы 
16 голов, свиноматок 64, баранов Романовской породы и Прекос 50 голов. 
 Г. ПО КОРМОВОЙ БАЗЕ 
 а) Засилосовать летом и осенью 5500 тонн, заготовить веточного корма 500 тонн; 
 б) Провести на лугах осушку на площади 500 га, раскорчёвку 1000 га, расчистку 130 га, по-
сев предварит. культур 250 га, залужение 80 га, распашку под зябь луговой дернины 235 га, по-
вторно 180 га, простейших улучшений 5000 га; 
 в) Расчистить пастбищ 50 га, произвести посев предварит. культур 50 га, распахать на зябь 
100 га, из них повторно 50, провести простейших улучшений 2000 га; 
 г) Создать семян луговых дикосорт. трав 8 цент., для чего оставить под семенники площадь 
20 га. 
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 2. Предложить Райзо и Сельсоветам довести план животноводства до каждого колхоза, 
колхозника и единоличника к 20-му мая, с представлением итогов по доведению от всех сельсо-
ветов в Райзо к 25-му мая. 
 3. Отмечая полный самотёк в деле организации животноводческих ферм по району (фер-
мы организованы только в 40% колхозов), предложить Райзо и с/советам развернуть необходи-
мую организационную работу и добиться, чтобы к концу года каждый колхоз имел животноводче-
скую ферму. 
 4. Признавая совершенно неудовлетворительную работу с/советов по ликвидации беско-
ровности у колхозников, предложить при доведении планов по животноводству предусмотреть 
полную ликвидацию бескоровности в 1935 году и принять все необходимые меры к выполнению 
этого плана. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 114об-115) 
 
 22. О тягловой помощи слабо обеспеченным колхозам и единоличным хозяйствам. По-
становление Президиума РИК от 27 апреля 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Предложить с/советам до 15-го апреля выявить безлошадные хозяйства единоличников, 
на основе чего организовать соцпомощь бедняцким безлошадным хозяйствам. 
 2. Ориентировочную оплату за работу в порядке соцпомощи слабо обеспеченным тягло-
вой силой колхозам и действительно бедняцким безлошадным хозяйствам единоличников уста-
новить:                        
 а) вспахать 24 руб. с га;  
 б) бороньба 10 руб. с га;  
 в) посеять 6 руб. с га.  
 Прочие с/х работы по согласованию сторон. 
 3. Соцпомощь слабым колхозам и бедняцким хозяйствам единоличников должна быть 
организована с таким расчётом, чтобы по всем колхозам и единоличным хозяйствам посев был 
окончен в установленные предельные сроки. При оказании соцпомощи особое внимание 
с/советов должно быть обращено на качество работы. 
 4. Обязать с/советы организовать соцпомощь безлошадным семьям красноармейцев. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 122об) 
 
 23.  Об извращении закона по займу в Лебедёвском с/совете. Постановление Президиу-
ма РИК и райкома ВКП(б) от 12 мая 1935 г. 
 1. За извращение закона по займу, выразившееся в установлении ставки на каждого тру-
доспособного от 30-40 руб. и от 5-10 р. на подростка, несмотря на категорическое запрещение, - 
председателю Лебедёвского с/совета т. СЫЧУГОВУ ОБЪЯВИТЬ ВЫГОВОР, Уполномоченному РИКа 
т. СОФРОНОВУ ПОСТАВИТЬ НА ВИД. Предложить им немедленно отменить неправильные уста-
новки по займу, а всю работу провести исключительно на основе массовой разъяснительной ра-
боты и на принципе полной добровольности. 
 2. Предупредить все сельсоветы, уполномоченных района, что за допущение извращений 
и перегибов по займу, - Райисполкомом и Райкомом будут приниматься самые строгие меры воз-
действия. 
 3. Предупредить всех уполномоченных Райкома, Райисполкома, что реализация займа 
должна проводиться исключительно на основе массово-разъяснительной работы и на принципе 
полной добровольности, мобилизуя лучший актив передовых колхозов для помощи отстающим 
колхозам и сельсоветам. 
 Председатель РИКа  Авдеев 
 Секретарь Райкома ВКП(б) Дружинин 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 104) 
 
 24. О руководстве в колхозе «Правда» Селенурского сельсовета. Постановление Прези-
диума РИК и бюро райкома ВКП(б) от 18 мая 1935 г. 
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 При проверке колхоза «Правда»* Председателем РИК тов. Авдеевым и Прокурором тов. 
Харламовым установлено, что руководство в колхозе «Правда» проводит явно кулацкую линию, 
направленную на развал колхоза и расхищение социалистической собственности. Полученную от 
государства продовольственную ссуду 50 цент. Правление колхоза распределило более зажиточ-
ным хозяйствам, которые до 100 и более пудов хлеба получили по трудодням. Наряду с этим зна-
чительно меньше выдано ссуды слабым, нуждающимся хозяйствам. 
 При назначении на работы в колхозе преимуществом пользуются наиболее крепкие хозяй-
ства: беднячке Поповой, несмотря на её неоднократную просьбу дать работу (пахать, бороновать), 
в работе отказывают. 
 Оплата труда за лесозаготовки в колхозе проведена по-кулацки, из 1653 кб/м плана вы-
полнено около 1000 кб/м, за что начислено 2316 трудодней, в результате небольшая группа кол-
хозников за явное безделье в лесу получает огромное начисление трудодней за счёт большинства 
колхозников. 
 Председатель колхоза Бяков всю зиму вместе с отцом заготовлял лес на постройку лично 
своей пасеки, кроме того, за это же получил незаконно трудодни в колхозе. 
 Ряд зажиточных хозяйств в колхозе до сих пор не выполнили государственные обязатель-
ства по мясу, маслу, шерсти: Попов Иван, Попов Николай, Бяков Пётр, Попов Василий, Попов Ми-
хаил (член правления) и другие. 
 При наличии всех возможностей руководство колхоза развитием колхозного хозяйства не 
занимается, к организации свиноферм до сих пор не приступило, коллективного выращивания 
мясного скота не организовали, несмотря на желание ряда колхозников передать свой молодняк 
колхозу, контрактации телят для бескоровных колхозников не проводят, лошади стоят в грязи, не 
чистятся, большинство истощённые, несмотря на хорошую обеспеченность фуражом – по 13 цент. 
на лошадь. 
 Это свидетельствует о том, что со стороны Райзо и Сельсовета нет достаточного оператив-
ного руководства колхозами, исключительно слабая массово-политическая работа в колхозах.  
Притупление классовой бдительности со стороны отдельных Сельсоветов и работников (Викто-
ров). 
 Исходя из этого Бюро Райкома ВКП(б) и Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Поставить перед общим собранием колхоза: 
 а) Правление колхоза «Правда» за проведение явно кулацкой линии в работе и расхище-
ние социалистической собственности распустить. Председателя колхоза Бякова Григория Семёно-
вича** и Председателя Ревизионной Комиссии тов. … отдать под Суд. Поручить Прокурору орга-
низовать показательный судебный процесс. Поручить тов. Авдееву провести собрание в колхозе и 
избрать новое Правление колхоза; 
 б) Распределение государственной продовольственной ссуды, как незаконное, отменить, 
обеспечить распределение ссуды с учётом острой нуждаемости в хлебе колхозников, незаконно 
выданную ссуду хозяйствам, обеспеченным хлебом по трудодням, изъять немедленно; 
 в) Незаконное начисление трудодней за лесозаготовки отменить, предложить колхозу 
начислить трудодни колхозникам за лесозаготовки в соответствии с уставом с/хоз. артели, в зави-
симости от норм выработки по заготовке и выработке леса. Уполномоченных по выполнению ле-
созаготовок Попова Сергея и Попова Ивана за непредставление колхозу документов о количестве 
заготовленного и вывезенного леса и полученных ими средствах с лесных организаций и за зло-
употребления (вырвали два листка из расчётной книжки о получении денег) привлечь к судебной 
ответственности; 
 г) Незаконное начисление трудодней Председателю колхоза Бякову за время его работы в 
своём хозяйстве по перевозке и устройству его личной пасеки – отменить. Предложить Колхозу 
взыскать с Бякова рыночную стоимость работы на колхозных лошадях, использованных на пере-
возку и устройство его личной пасеки. 
 3. Председателю Селенурского Сельсовета тов. Викторову за политическую близорукость и 
непринятие своевременных мер к оздоровлению колхоза объявить выговор. 
Предложить Сельсовету немедленно взыскать все виды задолженности по мясу, маслу, шерсти и 
друг. государственных обязательств с неисправных колхозников. 
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 4. Предложить Райзо в декадный срок провести в колхозе полную ревизию.  
 5. Предложить всем Парторгам и Инструкторам райкома ВКП(б) и Сельсоветам настоящее 
решение проработать во всех колхозах района, учесть уроки и принять соответствующие меро-
приятия. 
 Секретарь Райкома ВКП(б)  Дружинин 
 Председатель Райисполкома  Авдеев 
 * Находился в д. Токари. 
 ** Данных об осуждении Г. С. Бякова нет. В дальнейшем ( июнь1935 г., 1938-42 гг.) упоми-
нается как председатель того же колхоза. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73, л. 107-108) 
 
 25.  Об организации летних оздоровительных мероприятий для детей. Постановление 
Президиума РИК от 3 июня 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Принять к сведению сообщение пионерорганизатора тов. Ступиной о том, что кадры для 
проведения пионерлагерей подобраны. Средства на проведение пионерлагерей от организаций 
поступают слабо. 
 2. На пионерлагеря за счёт сжатых расходов по сметам районного бюджета отпустить 2000 
руб. 
 3. Поручить т. т. Авдееву, Воробьёву и Грязютину обеспечит срочное выделение средств и 
продуктов на пионерлагеря организациями и колхозами. 
 4. Предложить тов. Воробьёву в течение декады привести в порядок помещение Буйской 
школы для размещения детей, направляемых в пионерлагеря. Поручить Райпотребсоюзу тов. Вит-
винину срочно оказать содействие в оборудовании кухни котлами и необходимой посудой. 
 5. Ответственность за правильное использование поступающих средств и продуктов на пи-
онерлагеря возложить на члена Райисполкома тов. Вязникова, начальником пионерлагерей  
утвердить тов. Сундырева Т. С. со ставкой зарплаты 150 руб. в месяц. 
 6. Принять к сведению информацию Райздрава тов. Двинянинова, что из намеченных ор-
ганизовать по плану 100 детских яслей в колхозах оформлено договорами 90. 
 7. Предложить тов. Огородовой при участии комсомола, профсоюза до 20 июня провести 
массовую проверку готовности к открытию детских яслей в части помещений, оборудования, 
обеспечения продуктами и подготовки кадров, наряду с этим обязать сельсоветы организовать 
проверку через культурно-бытовые секции и оказать всемерное содействие в организации этого 
дела. 
 8. В тех местах, где нет помещений, под детские ясли разрешить временно использовать 
школьные здания, в каждом случае согласовать с Роно. 
 9. Предложить Райвнуторгу и Райпотребсоюзу принять все меры к выделению возможных 
фондов на детясли мануфактуры и кондитерских изделий.  
 10. Предложить городскому Совету в течение июня обеспечить организацию детских яслей 
в городе за счёт организаций и самих родителей. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 5-6) 
 
 26.  О постройке пожарного депо в г. Уржуме. Постановление РИК от 3 июня 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Признать целесообразным использование под пожарное депо здания Митрофановской 
церкви. 
 2. Поручить Горсовету провести соответствующую массовую работу среди городского 
населения по вопросу о закрытии Митрофановской церкви; такую же работу поручить провести 
Орготделу среди населения тех селений, которые входят в приход Митрофановской церкви. Срок 
исполнения настоящего постановления к 25 июня 1935 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 7) 
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 27.  О состоянии колхозных ферм племенного животноводства конского состава. Поста-
новление РИК от 9 июня 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Наряду с образцовой постановкой работы на ряде ферм племенного ко-
неводства в колхозах «Воля Ильича»*, «Маяк» и друг., где конюхи-ударники Рублёв Филипп Гри-
горьевич, Овечкин Иван Фёдорович, Ратов Александр Васильевич, Воробьёв Фёдор Алексеевич, 
заботливо ухаживают за племенным молодняком, установлено в ряде колхозов на фермах целый 
ряд безобразий, бесхозяйственности. 
 В колхозе «Победитель», где одна из крупных ферм племенного конского состава, из 23 
маток 18 истощённых, из 15 голов молодняка 10 истощённых. В результате плохого ухода, чрез-
мерной перегрузки работой, племенные матки 2-й год находятся в истощённом состоянии, что 
привело к массовому холостению кобылиц, из 22 покрытых маток жерёбых оказалось только 7, из 
последних 4 абортировали, некоторые матки холостеют уже 2 года, несмотря на все условия кор-
мами ферма не обеспечена, в корм употребляется затхлая солома. Б. Зав. фермой Самарцев и 
вновь назначенный т. Якимов в отчётах показывали благополучное состояние с кормами, в дей-
ствительности занимались очковтирательством. В колхозе «3-й решающий» при наличии хороше-
го сена племенной молодняк кормят осокой. Указанные факты свидетельствуют о том, насколько 
руководители ряда с/советов, колхозов, занимаясь разговорами о племенном животноводстве, на 
деле совершенно забыли и не хотят заниматься этим важным  делом. Подобные факты свиде-
тельствуют и о том, что Райзо дело племенного животноводства также не взяло под свой кон-
троль. 
 Президиум РИКа ПОСТАНОВЛЯЕТ:  
 1. Председателю Лебедёвского с/совета т. Сычугову за несерьёзное отношение к развитию 
племенного животноводства поставить на вид, Правлению колхоза «Победитель» за плохое руко-
водство фермой, не обеспечение кормами объявить выговор. 
 2. Предложить колхозу «Победитель» обсудить вопрос о привлечении к судебной ответ-
ственности Б. Зав. конефермой Самарцева за его преступную бездеятельность, в результате кото-
рой доведена ферма до такого состояния. 
 3. Предложить Райзо, с/советам, всем колхозам района извлечь уроки колхоза «Победи-
тель», проработать этот вопрос во всех   колхозах,   поднять   на   высокий   уровень   сознание   и  
ответственность руководителей и рядовых колхозников, работающих на фермах социалистическо-
го животноводства. 
 4. Предложить Райзо все фермы племенного животноводства взять на особый учёт, под 
особое наблюдение, на всех фермах племенного животноводства в течение месяца проверить 
состав работников, непригодных заменить. При распределении кормов для ферм племенного 
скота выделять лучшие корма в достаточном количестве. 
 5. Предложить Райплану при определении заданий по вывозке леса для колхозов прини-
мать во внимание наличие лошадей племенного состава. Дирекции МТС оказывать преимущество 
колхозам, имеющим коневодческие фермы, при заключении производственных договоров. 
 6. Обязать председателей с/советов строго следить за состоянием поголовья племенного 
скота в части: удобства помещений, правильного ухода, кормления, нагрузки в работе, категори-
чески запретить пользование племенных маток  и молодняка на тяжёлых работах. 
 7. Предложить Райзо обеспечить ежемесячную проверку состояния поголовья на фермах 
племенного животноводства через зоотехников. 
Настоящее решение опубликовать в районной газете. 
 * «Воля Ильича» - в д. Антонково, «Маяк» - в д. Рублёво, «3-й решающий» - в с. Цепочкине, 
«Победитель» - в поч. Самарцевском. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 54) 
 
 28. О порядке отчислений с займа 2-й пятилетки выпуска 3-года в местные бюджеты. 
Постановление Президиума РИК от 9 июня 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: В соответствии с постановлением Центрального Исполнительного Комите-
та и Совета Народных Комиссаров от 5-го мая 1935 года пункт 5 § 16 о производстве 50% отчисле-
ния от займа в пользу местных бюджетов производить отчисления от сумм, поступивших по займу 
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с колхозников и единоличников, в следующих размерах: 25% в районный бюджет и 25% в бюджет 
сельских советов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 57) 
 
 29. О несоответствии руководства Селенурского с/совета. Постановление Президиума 
РИК от 9 июня 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Признать, что председатель Селенурского с/совета тов. Викторов с возложенной на него 
работой не справляется, несмотря на ряд предупреждений, живую помощь со стороны членов 
Райисполкома т.т. Авдеева, Вязникова – тов. Викторов не выправляет дело. 
 2. В результате неспособности работать тов. Викторова Селенурский с/совет систематиче-
ски отстаёт по всем хоз. политическим кампаниям, наряду с этим, в результате политической бли-
зорукости  руководства с/совета, обнаружено в ряде колхозов Селенурского с/совета нездоровое 
состояние, отражающее явно кулацкое руководство колхозами («Правда», «Прожектор»). 
 3. Исходя из этого тов. Викторова как неспособного обеспечить руководство в с/совете 
освободить от работы. На должность председателя с/совета рекомендовать Пленуму с/совета тов. 
Перминова Михаила Андреевича. 
 4. Для проведения Пленума с/совета командировать члена Райисполкома тов. Вязникова. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 57-57об) 
 
 30. План заготовки торфа на удобрение. Постановление Президиума РИК от 9 июня 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. План в целом по району в размере 34600 тонн, в том числе по району деятельности МТС 
16000 тонн, УТВЕРДИТЬ. Утвердить предлагаемую разбивку в разрезе с/советов и колхозов. 
 2. Предложить Райзо и МТС в течение пяти дней довести план до с/советов и колхозов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 67об) 
 
 31. По постановлению Горсовета об увековечении памяти С. М. Кирова. Постановление 
Президиума РИК от  18 июня 1935 г. 
 СЛУШАЛИ: Постановление Уржумского Горсовета от 14 февраля 1935 г. об увековечении 
памяти т. Кирова С. М. 
 1. Улицу Свободы в г. Уржуме, по которой находится дом, где Киров провёл свои детские 
годы, переименовать в улицу «Кирова». 
 2. Некрасовской Начальной школе, где учился тов. Киров, присвоить имя Кирова. 
ПОСТАНОВИЛИ: С решением Пленума Уржумского Горсовета согласиться и ходатайствовать через 
Крайисполком перед Центральным Комитетом об утверждении настоящего постановления. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 61) 
 
 32. О работе Сюксинского сельсовета. Постановление Президиума РИК от 18 июня 1935 г. 
 СЛУШАЛИ: Материал по заметке от Редакции «За Коллективизацию» под названием: 
«Председатель Сюксинского сельсовета Шабриков льёт воду на мельницу классового врага».  
 Эта заметка касается члена с/совета Морозова Ф. Н. и Предколхоза «Увий» Елеева А. Н., 
которые не выполняют хозяйственно-политических кампаний и дезорганизуют других, проявляют 
недисциплинированность. 
 Из объяснения председателя Сюксинского сельсовета т. Шабрикова видно, что член 
с/совета Морозов во время своей службы относился к обязанностям халатно, не выполнял хозяй-
ственно-политических кампаний, сдвигов не было. Занимался пьянкой, жена у него не в колхозе. В 
колхозе он был конюхом с декабря 1934 г. по апрель 1935 г., и за это время пала в колхозе одна 
лошадь. Членом с/совета Морозов в настоящее время не состоит. 
 Председатель колхоза «Увий» Елеев вошёл в колхоз в ноябре 1934 г., хлебоналог 1934 г. из 
задания 13,24 ц выполнил 4,27 ц, картофеленалога 1934 г. из задания 7,38 ц не сдал ни одного ки-
лограмма. Имеет недоимки 1934 г. обязат. денежных платежей. До вступления в колхоз растран-
жирил своё имущество, продал лошадь.  
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 Объяснение по указанной заметке было затребовано от т. Шабрикова 26 февраля, ответ от 
него, несмотря на ряд личных и письменных напоминаний, был получен только 12 июня, т. е. че-
рез 3 с лишним месяца. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Признать, что падение дисциплины в колхозе «Увий» явилось как следствие слабости 
руководства со стороны Сюксинского сельсовета, который не борется за организационно-
хозяйственное укрепление колхозов. 
 2. Предупредить Председателя Сюксинского сельсовета т. Шабрикова, что если в даль-
нейшем со стороны сельсовета не будет обращено внимание на руководство колхозами, то будет 
поставлен вопрос о привлечении председателя сельсовета к ответственности. 
 3. Материал по заметке передать Директору МТС т. Цапкину на предмет проверки и 
наблюдения за выполнением сельсоветом настоящего постановления. 
 4. Поставить на вид Председателю Сюксинского с/совета т. Шабрикову за его бюрократи-
ческое отношение к настоящей заметке, представление объяснений по которой он задержал на 3 
месяца против установленного срока. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 62-63) 
 
 33.  По делу члена Лебедёвского сельсовета Милютиной А. С.  Постановление Президиу-
ма РИК от 18 июня 1935 г.  
 СЛУШАЛИ:  
 1. Заявление члена Лебедёвского сельсовета гр. дер. Пакшай Милютиной Анны Степанов-
ны об освобождении её от обязанностей члена с/совета и 2. докладную записку Зав. Орготделом 
РИКа тов. Толчина о результатах расследования по этому заявлению. 
 При расследовании выявилось, что поводом к заявлению члена с/совета Милютиной об 
отказе от работы послужило то, что правление колхоза «Пролетарка» в лице Председателя колхо-
за Кузнецова и счетовода, а также бригадира, подрывают её авторитет как члена с/совета, а сель-
совет не оказывает помощи. Она малограмотная, её заставляют писать акты, Председатель колхо-
за и счетовод не только не помогают, но поднимают на смех перед колхозниками, при реализа-
ции займа заставляют подписываться на 150 руб. Она указывает на недостатки в колхозе, ей гово-
рят: «без тебя знаем». Жена Кузнецова сплетничала о разврате Милютиной, ревнуя к ней мужа. 
Всё это подрывало авторитет Милютиной. Она обращалась к сельсовету, но от последнего помо-
щи не получала. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Председателю колхоза «Пролетарка» Кузнецову за игнорирование распоряжений члена 
с/совета Милютиной, за небрежное отношение к её указаниям объявить выговор и предупредить, 
что если в дальнейшем отношение к члену с/совета Милютиной не исправится и не будут ей обес-
печены нормальные условия работы, со стороны РИКа будут приняты более жёсткие меры воз-
действия. 
 2. Объявить выговор счетоводу колхоза «Пролетарка» Кузнецову за подрывательство чле-
на с/совета Милютиной и неоказание ей товарищеской помощи. 
 3. Председателю Лебедёвского сельсовета тов. Сычугову за бездушное отношение к члену 
с/совета Милютиной, непринятие мер к оказанию ей помощи в работе поставить на вид и преду-
предить, что если в ближайшее время не будут приняты меры к созданию нормальных условий в 
работе члена с/совета Милютиной, то Райисполкомом по отношению к Председателю сельсовета 
будут приняты более жёсткие меры воздействия. 
 4. Предложить Лебедёвскому с/совету настоящее постановление обсудить на общем кол-
хозном собрании колхоза «Пролетарка» и на Пленуме с/совета. 
 5. Поручить Зав. Орготделом РИКа т. Толчину через 2-х недельный срок проверить выпол-
нение настоящего постановления. 
 6. Постановление опубликовать в печати. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 63) 
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 34. О переименовании Уржума в г. Костриков и Уржумского района в Костриковский 
район. Постановление РИК от 18 июня 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Ввиду того, что г. Уржум является родиной отважного борца за дело пар-
тии и строительство социализма тов. Кирова (Кострикова) Сергея Мироновича, который в Уржуме 
провёл свои детские и юношеские годы, ходатайствовать через Крайисполком перед Централь-
ным Комитетом* об увековечении памяти тов. Кирова (Кострикова) Сергея Мироновича переиме-
нованием г. Уржум в город Костриков и Уржумского района в Костриковский район. 
 * Как и в документе №31, имеется в виду не ЦК партии, а ЦИК СССР. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 65) 
 
 35.  О выдаче сельскохозяйственным артелям государственных актов на бессрочное 
(вечное) пользование землёй. Постановление СНК СССР от 7 июля 1935 г. 
 В соответствии со ст. 2 Устава сельскохозяйственной артели, принятого II Всесоюзным 
съездом колхозников-ударников и утверждённого Советом Народных Комиссаров Союза ССР и 
Центральным Комитетом ВКП(б) 17 февраля 1935 года, Совет Народных Комиссаров Союза ССР 
постановляет: 
 1. Приступить к выдаче сельскохозяйственным артелям государственных актов на бессроч-
ное (вечное) пользование землёй. 
Возложить на Народный комиссариат земледелия СССР руководство всей работой по выдаче ука-
занных актов. 
 2. Установить, что государственный акт на бессрочное (вечное) пользование землёй со-
ставляется в двух экземплярах: первый экземпляр выдаётся правлению сельскохозяйственной ар-
тели, а второй хранится в районном исполнительном комитете. 
 3. Утвердить единую для всего Союза ССР форму государственного акта на бессрочное 
(вечное) пользование землёй сельскохозяйственной артелью. 
 Установить, что в государственном акте должны точно указываться размеры  и внешние 
границы земли, закреплённой в вечное пользование соответствующей сельскохозяйственной ар-
тели. 
 4. Обязать Народный комиссариат земледелия СССР к моменту выдачи сельскохозяй-
ственным артелям государственных актов на вечное пользование землёй провести необходимые 
землеустроительные работы в целях уничтожения чересполосицы, дальноземелья и других недо-
статков землепользования, а также по измерению и определению в натуре точных внешних гра-
ниц и площадей земель соответствующих сельскохозяйственных артелей. 
 5. Установить, что определённые в натуре внешние границы земель сельскохозяйственных 
артелей закрепляются межевыми знаками (столбами) утверждённого Народным комиссариатом 
земледелия Союза ССР образца. 
 6. Утвердить представленную Народным комиссариатом земледелия СССР инструкцию о 
порядке составления и выдачи сельскохозяйственным артелям государственных актов на бес-
срочное (вечное) пользование землёй. 
 7. Возложить на сельскохозяйственные артели предоставление землеустроительным ра-
ботникам, проводящим в данной артели землеустроительные работы, связанные с выдачей ей 
государственного акта на вечное пользование землёй, помещений для жилья и работы, средств 
передвижения, необходимой рабочей силы (мерщиков и т. д.) и лесоматериалов для межевых 
столбов. 
 (Директивы КПСС…, с. 462-463) 
 
 36. О дошкольном воспитании. Постановление Президиума РИК от 12 июля 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что контрольные цифры Крайоно по охвату детей дошкольными учреждения-
ми по району выполнены всего на 87%, из подлежащих охвату 3910 чел. охвачено 3399 чел. Рабо-
та по закреплению детплощадок на зиму развёрнута слабо, из 710 подлежащих закреплению по 
заданию Края закреплено только 90 челов. 
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 2. Предложить РОНО и Сельсоветам развернуть массовую работу об организации в колхо-
зах детучреждений с расчётом полного выполнения задания Крайоно. Организовать конкретное 
руководство работой дошкольных учреждений и закрепления их на зиму в размере не менее 710 
ч. 
 3. Предложить Райзо и Правлениям колхозов обратить внимание на обеспечение матери-
альной стороны детучреждений, при распределении урожая 1935 г. обсудить вопрос на общих 
колхозных собраниях о выделении специальных фондов для детучреждений к содержанию де-
тучреждений в колхозах привлечь колхозные кассы взаимопомощи. 
 4. Отмечая острый недостаток в помещениях для детучреждений, предложить Райзо и 
Правлениям колхозов развернуть строительство специальных зданий детучреждений. 
 5. Предложить сельсоветам: 
 а) Буйскому – в декадный срок подыскать помещение для детсада Буйской МТС; 
 б) Байсинскому – не задерживать выдачу ассигнованных средств бюджетом на содержа-
ние Байсинского нацменовского детсада. Райфо за своевременным и полным финансированием 
детсада проследить. 
 6. Обязать Райздрав т. Огородову обеспечить медицинское обслуживание всех детучре-
ждений, прикрепив к ним определённых медработников. 
 7. Предложить Райвнуторгу и Райпотребсоюзу обеспечить детучреждения сахаром и ма-
нуфактурой. 
 8. Обязать отделение Огиза – Баженова выписать для детучреждений детской дошкольной 
художественной литературы согласно заявке РОНО. 
 9. Предложить Горсовету и Поселковому совету обеспечить детсады топливом в полной 
потребности, произвести необходимый ремонт зданий детсадов и выделить земельные участки. 
 10. Отмечая ряд жалоб со стороны дошкольных учреждений и сельсоветов на работу 
председателя Петровского сельпо т. Лаптева, поручить тов. Витвинину (Райпотребсоюз) проверить 
работу тов. Лаптева и результаты проверки сообщить Президиуму к 1 августа. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 72) 
 
 37.  О кассах взаимопомощи при колхозах. Постановление Президиума РИК от 12 июля 
1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Учитывая, что работа по социальному обеспечению в сельской местности 
в основном должна развиваться через кассы взаимопомощи колхозников, организацию соцбыто-
вых учреждений и организации помощи членам касс в случаях нуждаемости (дет-ясли-площадки, 
парикмахерские, дома отдыха колхозников, помощь по болезни, инвалидности и старости и т. п.)  
И в целях быстрейшей резолюции постановления СНК СССР, ЦК ВКП(б) «О ликвидации детской 
беспризорности и безнадзорности», опубликовано в «Правде» от 1 июня 1935 г., Президиум 
 Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Организованное Оргбюро пополнить представителями: Райздрав т. Огородовой, Райком 
ВЛКСМ тов. Воробьёва, председателем Оргбюро вместо товарища Грязютина утвердить зав. Ор-
готделом тов. Толчина. 
 2. Принять по району контрольную цифру по мобилизации средств по колхозным кассам, 
установленную Краевыми организациями в сумме 93800 рублей. 
 3. Предложить Райбюро КОВК не позднее 15 июля 1935 г. разработать оперативный план 
организации касс общественной взаимопомощи колхозников и план организации бытовых учре-
ждений.  
 Спустить в каждый с/совет контрольную цифру по мобилизации средств по кассам на вто-
рое полугодие текущего года не позднее 20 июля 1935 г. 
 4. Предложить под персональную ответственность председателей с/с и пред. колхозов 
немедленно, на основе массовой разъяснительной работы среди колхозников, приступить к орга-
низации колхозных касс взаимопомощи с таким расчётом, чтобы в 3 квартале с. г. максимально 
выполнять план организации соц. бытовых мероприятий, особенно к началу уборочной кампании. 
Возложить на вновь организуемые кассы общественной взаимопомощи в качестве одной из важ-
нейших задач содержание детей сирот и помощь детям впавших во временную нужду. 
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 5. Поручить Зав. Орготделом тов. Толчину в 2-х дневный срок подобрать и командировать 
ряд товарищей в сельсоветы по оказанию практической помощи в деле организации касс обще-
ственной взаимопомощи колхозников в районе. 
 6. Созвать в октябре месяце 1935 г. районный съезд касс общественной взаимопомощи 
колхозников. 
 7. Поручить всем уполномоченным РИКа при выезде в район по спецзаданиям одновре-
менно проводить работу по организации и укреплению работы КОВК. 
 8. Настоящее постановление опубликовать в газете «За коллективизацию». 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 74) 
 
 38. О злоупотреблениях по службе бывшего председателя Селенурского сельсовета Ни-
кифорова. Постановление Президиума РИК от 17-18 июля 1935 г. 
 Считать установленным, что Никифоров, будучи председателем Селенурского с/совета, 
производил систематически злоупотребления с целью присвоения государственных средств. До-
кументами подтверждается, что Никифоров получал штрафы и другие платежи, которые по кассо-
вой книге не приходовал, с целью скрыть следы преступления корешки квитанций на эти суммы 
уничтожались. Ревизией установлена общая сумма присвоения Никифоровым 1352 руб. 40 коп. На 
покрытие которых зачислено 800 руб., обнаруженных в Лопьяльской сберкассе, которые Никифо-
ров удержал на своём личном счёте, которые он сдал в Сберкассу 25 марта, уже не работая в Се-
ленурском с/совете. Своим мошеннические проделки Никифоров проводил при помощи специ-
альных агентов в лице Предколхоза «Соц. Ударник» Копанева и других, Копанев также выявляется 
как растратчик по колхозу. 
 Наряду с этим Никифоров, будучи председателем с/совета, имел близкое отношение с яв-
но классово-чуждыми элементами в колхозе «Правда», которые впоследствии разоблачены по-
становлением Бюро Райкома и РИКа от … С корыстной целью Никифоров с колхоза «Правда» вза-
мен получения денег за проданный дом взял лошадь за 1500 руб., фактическая стоимость которой 
значительно ниже (продана с/советом за 900 руб.). 
 Учитывая всё вышеизложенное, Президиум РИКа ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Никифорова с поста председателя Буйского с/совета снять и отдать под суд. 
 2. Предложить Буйскому с/совету на пост председателя с/совета выделить из состава Пре-
зидиума с/совета. Решение Пленума с/совета представить на утверждение Президиума, для про-
ведения Пленума Буйского с/совета командировать т. Авдеева. 
 3. На ближайшем пленуме Райисполкома поставить вопрос об отводе Никифорова из со-
става Пленума РИКа. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73б, л. 103) 
 
 39. О колхозе «2-я пятилетка» Вершинятского сельсовета. Постановление Президиума 
РИК от 8 августа 1935 г. 
 Проверив работу колхоза «2-я пятилетка»* и жалобы колхозников на руководство колхоза, 
Райисполком отмечает, что в результате безответственного отношения руководителей колхоза к 
своим обязанностям растратчики и расхитители колхозной собственности безнаказанно растран-
жиривали колхозное добро, некоторые колхозники преступно относились к коню, трудовая дис-
циплина в колхозе расшаталась, и в целом колхоз срывает своевременную подготовку к с/х кам-
паниям, неаккуратно выполняет обязательства перед государством и т. д.  
 Исходя из этого Райисполком ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Поставить вопрос на собрании колхозников об освобождении т. Черепанова от обязан-
ностей председателя колхоза, как не справившегося с работой, допустившего развал колхоза.  
 2. Для проведения собрания рекомендовать т.т. Шубкина и Алексеева, поручив им поста-
вить вопрос перед общим собранием о привлечении к ответственности кладовщика Курочкина за 
расхищение колхозного хлеба, бывшего председателя колхоза Харинова за растрату, колхозников 
Курочкина, Градобоева, Казанцева Алексея, Казанцева Александра и бригадира Баглаева за без-
образное отношение к колхозному коню и бывшего счетовода Харинова за халатное отношение к 
обязанностям. 
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 3. Указать Райзо на невнимательное отношение к колхозу, выразившееся в непринятии 
мер к предотвращению злоупотреблений, несмотря на то, что работники Райзо знали о них. 
 4. Предложить Райзо в 2-3-х дневный срок оказать колхозу помощь в укомплектовании его 
руководящими работниками. 
 5. Для организации и проведения массовой работы на период  уборочной и хлебосдачи 
командировать в колхоз тов. Петрова. 
 * Находился в д. Щино. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 5-5об) 
 
 40. О нарушении закона о хлебопоставках со стороны ряда колхозов Ашланского и Вит-
линского сельсоветов. Постановление Президиума РИК от 8 августа 1935 г.  
 СЛУШАЛИ: Председатели колхозов Ашланского с/совета: «Путь агронома» тов. Архиреев, 
«Путь бедняка» тов. Козин и в ряде колхозов Витлинского с/совета до выполнения хлебопоставок 
допустили обмолот не созревшего хлеба для выдачи авансов колхозникам. Президиум Районного 
Исполнительного Комитета, расценивая подобные действия как грубейшее нарушение закона о 
хлебопоставках, ПОСТАНОВИЛ: 
 1. На председателя колхоза «Путь агронома»* Архиреева, допустившего распределение 
хлеба колхозникам снопами по 5 штук на едока, скрывая свои действия на с/совете, передать де-
ло Прокурору для привлечения к судебной ответственности. 
 2. Председателю колхоза «Путь бедняка»** тов. Козину, который, несмотря на предупре-
ждения с/совета, имеет тенденцию произвести вторичный обмолот для раздачи колхозникам, 
объявить выговор. 
 3. Предложить Витлинскому с/совету выявить инициаторов нарушения закона о хлебопо-
ставках, допустивших обмолот сырого хлеба и незаконную выдачу авансов колхозникам, о резуль-
татах доложить Президиуму РИКа не позднее 5-го августа.  
 4. Предупредить с/советы и всех руководителей колхозов, что за нарушение закона о хле-
бопоставках в части незаконной выдачи авансов виновные будут привлекаться к строжайшей от-
ветственности. 
 * В д. Ватропино. 
 **  В с. Ашлань. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 6) 
 
 41. О секретаре Селенурского сельсовета. Постановление Президиума РИК  8 августа   
1935 г. 
 СЛУШАЛИ: Постановление Пленума Селенурского с/Совета от 23-го июля 1935 г. об отводе 
из состава членов с/Совета Секретаря с/Совета Рябова В. С., у которого обнаружена растрата госу-
дарственных средств 788 руб. 44 коп. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Со снятием Рябова  с должности Секретаря с/Совета согласиться, вопрос об отводе его 
из состава депутатов Совета предложить с/Совету поставить на собрании избирателей. 
 2. На должность Секретаря Селенурского с/Совета утвердить члена с/Совета тов. Викторо-
ва. 
 3. Предложить Селенурскому с/Совету дело о растрате секретаря Рябова передать след-
ственным органам. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 6об) 
 
 42.  Об итогах регистрации земли по угодьям и землепользователям. Постановление 
Президиума РИК от 29 августа 1935 г. 
 СЛУШАЛИ: Отчёт Райзо о регистрации земли по угодьям и землепользователям по состоя-
нию на 1 августа 1935 года.  
 Общая земельная площадь составляет всего 177974 га, усадебной земли 6231 га, пашни 
92643 га, сенокосов всего 12365 га, в т. ч. заливного 9217 га, суходольного 2372 га, заболоченного 
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776 га. Выгонов и пастбищ 6301 га, кустарников 1797 га. Лесной 50488 га, болотной 952 га, дороги, 
прогоны и улицы, под водой 2183 га и прочих 2397 га. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Отчёт Райзо о распределении земли по угодьям и землепользователям по 
состоянию на 1 августа 1935 года утвердить. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 27об) 
 
 43. О состоянии Цепочкинской пристани. Постановление Президиума РИК  29 августа  
1935 г. 
 СЛУШАЛИ: Не опубликованную заметку «Кировской правды» «Культура пристани Цепоч-
кино». 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Считать не опубликованную заметку «Кировской правды» «Культура пристани Цепочки-
но» в основном правильной. Санитарное состояние пристани, особенно в момент большого скоп-
ления пассажиров, неудовлетворительное, комната матери и ребёнка в такие моменты использу-
ется не по назначению, культурное обслуживание пассажиров совершенно не организовано, газет 
для пассажиров пристань не выписывает. 
 2. Предложить начальнику пристани тов. Бояринцеву немедленно устранить указанные 
недостатки и провести следующие мероприятия: 
 а) все пассажирские комнаты и в целом пристань содержать в полном санитарном состоя-
нии, регулярно проводить уборку пристани; 
 б) на пристани иметь достаточное количество кипячёной воды для пассажиров; 
 в) комнату матери и ребёнка использовать исключительно по назначению, не допуская 
туда посторонних лиц; 
 г) организовать культурное обслуживание пассажиров, выписав для этого необходимое 
количество газет и журналов; 
 д) строго соблюдать на пристани противопожарные правила. 
 3. Поручить Санинспекции Райздрава организовать постоянное наблюдение за санитар-
ным состоянием пристани, путём периодических обследований.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 29об) 
 
 44. О потерях зерна в колхозе «Колхозная семья» Пустопольского сельсовета. Постанов-
ление Президиума РИК от 7 сентября 1935 г. 
 Проверкой установлено, что в колхозе «Колхозная семья» Пустопольского с/совета допу-
щены огромные потери зерна при скирдовании ржаного хлеба из 10 скирд, вокруг 8 скирд огром-
ное количество не убранных колосьев, вокруг каждой скирды толстым слоем, местами до 2 сан-
тиметров окрошено зерно, которое проросло зеленью, общий размер потери зерна определён до 
50 пудов. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. За невнимательное отношение к колхозному хлебу и допущенную бесхозяйственность 
председателю колхоза тов. Шубину объявить строгий выговор, предупредить тов. Шубина, что при 
повторении подобных явлений он будет привлечён к судебной ответственности. 
 2. Предложить Правлению колхоза обсудить вопрос на общем собрании колхоза о взыска-
нии с виновных нанесённых колхозу убытков. 
 3. Указать Председателю с/совета тов. Куклину, уполномоченному из района тов. Карпову 
на их несерьёзное отношение к борьбе с потерями. 
 4. Предложить всем с/советам и уполномоченным из района по уборке настоящее реше-
ние проработать на собраниях колхозников. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 33) 
 
 45. План подъёма зяби в 1935 г. Постановление Президиума РИК от 7 сентября 1935 г. 
 Утвердить план подъёма зяби всего по району 21900, в т. ч. госсектор 400 га, колхозы всего 
20480, единоличный сектор 1020 га.  
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 Предложить Райзо, МТС и с/советам данный план довести до колхозов и единоличных хо-
зяйств не позднее 5/IX. 
 Райзо и МТС через агроперсонал и инспекторов по качеству в колхозах обеспечить повсе-
дневный контроль за качеством подъёма зяби. 
 Зяблевую вспашку увязать с мероприятиями по углублению пахотного слоя, известкования 
и торфования. 
 Подъём зяби закончить к 1-му октября. 
 Зяблевой вспашкой обеспечить участки, идущие под культуры: пшеница, картофель, лён, 
корнеплоды и участки под сверхранние посевы в 1936 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 34-34об) 
 
 46.  О плане осенне-зимних лесодровозаготовок на сезон 1935-1936 гг. Постановление 
Президиума РИК от 16 сентября 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Разработанный Райпланом план осенне-зимних дроволесозаготовок в разрезе сельсове-
тов о закреплении рабочих и тягловой силы УТВЕРДИТЬ: По ЛПХ по заготовке 178000 к/м, вывозке 
177 к/м, Райлесхозу по заготовке 16300 к/м, вывозке 24240 к/м и Андреевскому заводу по заго-
товке и вывозке 30000 к/м.  
 Колхозы «Красная смычка» Богдановского с/совета и «Боевик» Адовского с/совета закре-
пить за ЛПХ. 
 2. Предложить ЛПХ, РЛХ и дирекции Андреевского завода немедленно приступить к за-
ключению 2-х сторонних хозяйственных договоров с колхозами и единоличниками, выделив для 
развёртывания массовой работы по заключению договоров бригады с ответственными руководи-
телями. Заключение договоров закончить к 5 октября с. г.  
 3. Порядок проведения договорной кампании установить следующий: 
 а) План лесозаготовок обсудить на заседаниях пленума с/совета с участием Председателей 
колхозов; 
 б) Условия договора, вопрос по организации постоянных сквозных бригад, выделении ру-
ководителей в бригадах обсудить  на заседании Правления колхоза, на котором и оформить за-
ключение договора; 
 в) После заключения договора вопрос о значении лесозаготовок проработать на общих 
собраниях колхозников. 
 4. При заключении договоров обеспечить выполнение сезонной программы в IV кв. 1935 г. 
по заготовке на 60%, по вывозке на 45% и 100% выполнения всей программы к 1 марта 1936 года. 
 5. Предложить Председателям с/советов учесть всю важность и хозяйственно-
политическое значение в выполнении государственной программы лесозаготовок, лично самим 
обеспечить доведение плана до каждого колхоза с окончанием оформления договоров к 5 октяб-
ря. 
 6. Предложить ЛПХ и РЛХ и всем с/советам при выполнении договорной кампании обра-
тить особое внимание на создание постоянных бригад до конца лесозаготовок, выделении руко-
водителей в бригадах, вместе с этим обязать Правление колхозов обеспечить посылку выделен-
ных бригадиров на курсы, организованные ЛПХ. 
 7. Предложить Председателям с/советов и Правлениям колхозов на заседаниях с/советов 
и Правлениях колхозов со всей силой обсудить ошибки и извращения, допущенные колхозами в 
прошлый лесозаготовительный сезон по незаконному начислению трудодней за участие в работе 
на лесозаготовках без учёта норм  выработки.   Обязать   с/советы   и   Правления   колхозов  этих  
ошибок и извращений не допускать, давая решительный отпор в этом деле явно кулацким тен-
денциям отдельных колхозников. 
 8. Предложить ЛПХ и РЛХ и с/советам обеспечить немедленное переключение рабочей 
силы колхозов на заготовку леса сразу же после заключения договоров, с таким расчётом, чтобы 
заготовку в основном выполнить в октябре-ноябре месяце и вывозку в декабре 1935 г. и в январе 
1936 г. 
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 9. Предложить ЛПХ и РЛХ обратить особое значение на организацию труда, обеспечив по-
стоянный состав бригад на весь период лесозаготовок, организацию сквозных бригад, закрепле-
ние бригадиров на весь срок работы в лесу, постановку учёта таким образом, чтобы каждая бри-
гада знала свою дневную выработку и заработок. 
 10. Предложить Дирекции ЛПХ, Зав. прорабскими участками организовать подлинное Ле-
нинское соцсоревнование и ударничество на лесозаготовках, обеспечить систематическую про-
верку социалистических договоров и поощрение ударников. 
 11. Предложить ЛПХ и ОРСу ЛПХ обеспечить материально бытовое обслуживание рабочих 
в лесу: 
 а) Провести ремонт бараков, конюшен к 25 сентября с. г., к этому же сроку подготовить и 
инструменты; 
 б) Своевременно завезти продукты, организовать общественное питание, организовать 
развозную торговлю непосредственно в лесу с лотков; 
 в) Обеспечить в достаточном количестве литературой, газетами, радио. 
 Предложить Райздраву и ЛПХ организовать медицинское и санитарное обслуживание ра-
бочих, занятых на лесозаготовках. 
 12. Редакции районной газеты «Кировская искра» систематически освещать ход работы по 
проведению лесозаготовок, показывая лучшие образцы работ, ударников и ударниц, беспощадно 
вскрывая недостатки и конкретных виновников недостатков. 
 13. Предложить Райплану и ЛПХ проработать план зимней погрузки и представить на 
утверждение Президиума к 1 октября 1935 года. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 35об-36) 
 
 47.  О заметке «Кулак в сельсовете». Постановление Президиума РИК от 16 сентября   
1935 г. 
 СЛУШАЛИ: Не опубликованную заметку «Кировской правды» «Кулак в сельсовете». При 
проверке заметки членом Президиума Райисполкома тов. Воробьёвым выявлено, что счетовод 
Байсинского сельсовета Савинцев действительно является сыном бывшего крупного кулака экс-
плуататора, в прошлом содержащего ямскую станцию. Савинцев был судим за растрату. Работая в 
сельсовете, незаконно освободил себя от мясопоставок. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Предложить Байсинскому Сельсовету Савинцева с должности счетовода сельсовета не-
медленно снять. 
 2. Немедленно начислить на его хозяйство мясопоставки на 1935 год и потребовать вы-
полнить. 
 3. Предложить Правлению колхоза им. Ворошилова снять Савинцева с должности счето-
вода и заменить другим лицом. 
 4. Указать Председателю Байсинского сельсовета тов. Аниканову на отсутствие с его сторо-
ны классовой бдительности в комплектовании аппарата сельсовета и потребовать от него исправ-
ления этого положения. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 39об) 
 
 48.  О снижении цен на хлеб и отмене карточной системы на мясо, рыбу, сахар, жиры и 
картофель. Из постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 25 сентября 1935 г. 
 Совнарком Союза ССР и ЦК ВКП(б) устанавливают, что отмена карточной системы снабже-
ния хлебом, мукой и крупой и установление широкой продажи хлеба и других продуктов населе-
нию из государственных и кооперативных магазинов по единым, твёрдым государственным це-
нам на практике целиком себя оправдали, добили остатки спекуляции, улучшили товарооборот и 
подняли благосостояние рабочих и крестьянских масс. 
 СНК СССР и ЦК ВКП(б) считают, что успешное проведение постановления ноябрьского пле-
нума ЦК ВКП(б) 1934 г. об отмене карточек по хлебу и дальнейший подъём колхозного сельского 
хозяйства создали теперь твёрдые предпосылки для снижения цен на хлеб и хлебопродукты. 
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 Вместе с тем подъём животноводства, рост урожайности сахарной свёклы, укрепление и 
развитие рыбной промышленности создали в настоящий момент все необходимые условия для 
ликвидации карточной системы также по мясу, жирам, рыбе, сахару и картофелю. Ликвидация 
карточной системы по мясу, жирам, рыбе, сахару и картофелю должна устранить существование 
двойных цен – высоких коммерческих цен и слишком низких нормированных – и обеспечить 
установление единых для каждой области (республики) продажных государственных цен на 
уровне между существующими коммерческими и нормированными ценами. Успешное проведе-
ние этих мероприятий обеспечит в дальнейшем снижение цен по мясу, жирам, рыбе, сахару, кар-
тофелю и другим продуктам – по примеру проводимого сейчас снижения цен на хлеб. 
 Исходя из этого, Совнарком Союза ССР и ЦК ВКП(б) признают необходимым: 
 1. Снизить с 1 октября 1935 г. ныне действующие цены на печёный хлеб, муку, зерно, ма-
кароны, крупу и рис, а также на массовые сорта кондитерских изделий. 
 2. Отменить с 1 октября 1935 г. карточную систему снабжения мясом и мясопродуктами, 
жирами, рыбой и рыбопродуктами, сахаром и картофелем и установить продажу этих продуктов 
населению из государственных и кооперативных магазинов по единым государственным ценам, 
применительно к территориальным поясам, включающим определённые группы краёв, областей 
и республик. 
*** 
 СНК СССР и ЦК ВКП(б) обязывают Наркомвнуторг СССР и все местные партийные и совет-
ские организации обеспечить организованное проведение в жизнь настоящего постановления, 
развернуть соответствующую торговую сеть и повести неуклонную борьбу со всякими попытками 
спекуляции этими продуктами. 
 (Директивы КПСС…, с. 476-477) 
 
 49.  Об огнестойком строительстве и выработке черепицы. Постановление Президиума 
РИК от 25 сентября 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Построить черепичный завод в колхозе «Александровский» Биляморского с/Совета 
мощностью 60000 тыс. шт. 
 2. Предложить технику-строителю Райзо тов. Ворончихину к 20 сентября определить мощ-
ность залежей глины в колхозе «Александровский», образцы её отослать в г. Киров для лабора-
торного анализа. 
 3. Предложить Райзо и Райплану при составлении и утверждении плана строительства в 
колхозах на 1936 год предусмотреть объекты огнестойкого строительства из местных огнестойких 
материалов: кирпич, камень, саман, черепица, глина, солома и проч. в тех колхозах, где на это 
имеются возможности. 
 4. При установлении возможности строительства из огнестойких материалов в колхозах, 
отпуск лесных материалов этим колхозам производить только исключительно на незаменимые 
детали согласно сметам. 
 Предложить Леспромхозу и Райлесхозу отпуск лесоматериалов этим колхозам произво-
дить по справкам Райзо с указанием количества кубометров. 
 5. Обязать Райзо за зимний период при колхозной школе провести краткосрочные курсы 
бригадиров-строителей огнестойкого строительства из колхозов, где намечено строительство из 
огнестойких материалов. 
 6. Для проведения в жизнь огнестойкого строительства и выработки черепицы выделить 
ответственного члена Президиума РИКа тов. Грязнова, пом. его по технической части утвердить 
техника-строителя Райзо тов. Ворончихина. 
 7. В целях развития огнестойкого строительства предложить Председателям сельсоветов и 
председателям колхозов данное постановление проработать на пленумах Сельсоветов и собрани-
ях колхозов, добиваясь проведения практических мероприятий в этом деле. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 47) 
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 50.  О контрольно-хозяйственных обмолотах. Постановление Президиума РИК от 4 октяб-
ря 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. В соответствии с оценкой видов на урожай на корню, проведённым хозяйственным об-
молотом и обмолотом по контрольным колхозам УТВЕРДИТЬ по району среднюю урожайность в 
следующем размере: 
 1) По ржи колхозы 12,8 ц, единоличники 11,5 ц;  
 2) По озимой пшенице колхозы 13,0 ц;  
 3) По яровой пшенице колхозы 5 ц, единоличники 4,5 ц;  
 4) По ячменю колхозы 10,6 ц, единоличники 10,5 ц; 
 5) По овсу кохрозы 10,0 ц, единоличники 9,5 ц;  
 6) По гороху колхозы 7,5 ц и единоличники 7,5 ц;             
 7) По вике зерно колхозы 11 ц, единоличники 8 ц;  
 8) По картофелю колхозы 85 ц, единоличники 80 ц;  
 9) По Грече колхозы 10 ц;  
 10) По силосу колхозы 140 ц;  
 11) По льносемени колхозы 2,6 ц, единоличники 2,5 ц;  
 12) По льноволокну колхозы 2,6 ц, единоличники 2,6 ц;  
 13) По турнепсу колхозы 80 ц. 
 2. Несмотря на решение президиума Райисполкома от 27-го августа с. г., которым дано 
предупреждение Председателям с/сов.: Петровского, Дубровскрого II и Рождественского за не-
представление Райзо сведений о видах на урожай, эти же председатели с/сов. не представили 
Райзо сводок по хозяйственным обмолотам на 10-е сентября и 1 октября. Потребовать от предсе-
дателей с/сов.: Бушуева, Шерстнёва и Ваганова письменное объяснение о причинах невыполне-
ния решения Президиума Райисполкома от 27-го августа в части представления сводок по хозоб-
молотам и вопрос этот обсудить на следующем заседании Президиума Райисполкома. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 54) 
 
 51.  О кулацком саботаже против займа в колхозах «Вперёд к социализму» и «Рассвет». 
Постановление Президиума РИК от 11 ноября 1935 г. 
 СЛУШАЛИ: Постановление Районной Комиссии Содействия Госкредиту за 3 ноября 1935 г. 
о наличии явно кулацкого саботажа против государственного займа в колхозах «Вперёд к социа-
лизму» Пустопольского с/совета и «Рассвет» Буйского с/совета. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Считать вполне правильными сделанные выводы Райкомсодом о наличии классово-
чуждых элементов в колхозах «Вперёд к социализму» Пустопольского с/совета и «Рассвет» Буй-
ского с/совета, что подтверждается заметками в районной печати об этих колхозах. 
 2. Принять к сведению сообщение зав. Райзо тов. Грязнова о том, что в колхозе «Вперёд к 
социализму» на общем собрании колхоза проведено частичное обновление руководящего соста-
ва. Наряду с этим указать Председателю Пустопольского с/совета тов. Куклину на его притупление 
к классовой бдительности. Предложить тов. Куклину при помощи колхозного актива тщательно 
проверить социальный состав колхозников, после чего поставить вопрос на общем собрании кол-
хозников об изгнании из колхоза явно кулацких элементов.  
 3. Предложить Буйскому с/совету тщательно проверить социальный состав в колхозе «Рас-
свет», при помощи колхозного актива и вскрыть и разоблачить явно кулацкие элементы, добиться 
решения общего собрания колхозников об изгнании таковых из колхоза. 
 4. Предложить председателям Пустопольского и Буйского с/сов. т. т. Куклину и Климову 
настоящее решение проработать на общих собраниях во всех колхозах, из которого колхозная 
масса должна сделать политические выводы. 
 5. Предложить всем с/советам района извлечь уроки из явно кулацкого саботажа в этих 
двух колхозах, направленного на срыв проводимых мероприятий партией и правительством по 
госзаймам, закупу хлеба и друг. 
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 6. Предложить Райзо обратить особое внимание на организационно-хозяйственное укреп-
ление этих колхозов, перед распределением урожая провести тщательное обследование этих  
колхозов, результаты обследования доложить на Президиуме Рика 26-го ноября при участии всего 
состава членов правления. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 88об-89) 
 
 52. Об увековечении памяти С. М. Кирова.  Постановление Президиума РИК от 11 ноября 
1935 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Предложить комиссии под ответственность тов. Воробьёва и Горсовету под ответствен-
ность тов. Михалёва закончить всё оборудование дома-музея им. КИРОВА к 25 ноября с. г. 
 Обязать Управляющего Промкомбинатом тов. Низовцева выполнить все столярные работы 
по дому-музею С. М. КИРОВА к 20 ноября с. г. 
 2. Разрешить Зав. РОНО тов. Воробьёву на работы по приспособлению и оборудованию 
дома-музея С. М. КИРОВА использовать 2000 руб. из неиспользованных кредитов на политпро-
свет. работу по Вершинятскому с/совету 1500 руб., по Пустопольскому 500 руб. Предложить Пред-
сед. Вершинятского с/совета тов. Перевозчикову и Пустопольского с/совета тов. Куклину в двух-
дневный срок перевести РОНО указанную сумму. 
 3. Временное исполнение обязанностей зав. домом-музеем С. М. КИРОВА до нового бюд-
жетного года возложить на зав. Уржумским музеем тов. Москвина, установив ему ставку зарплаты 
200 руб. в месяц. В штат Уржумского музея разрешить зав. РОНО ввести заместителя, со ставкой 
135 руб. в месяц. Предложить зав. РОНО тов. Воробьёву изыскать средства по смете РОНО, не вы-
ходя из сметных ассигнований. 
 4. Открытие дома-музея С. М. КИРОВА провести в день годовщины смерти С. М. КИРОВА 1-
го декабря 1935 г. 
 Предложить зав. РОНО тов. Воробьёву и зав. музеем тов. Москвину вместе с Горсоветом 
разработать порядок открытия дома-музея  С. М. КИРОВА, художественное оформление какового 
внести на рассмотрение Президиума 26-го ноября. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 89об) 
 
 53. О подготовке содержания скота в зимний период и выполнении государственного 
плана развития животноводства. Постановление Президиума РИК от 19 ноября 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Президиум Рика отмечает, что: 
 1. Состояние подготовки скота к зимнему содержанию неудовлетворительно. Помещения 
в большинстве колхозов не подготовлены, не утеплены, не продезинфицированы. Корма в веде-
ние зав. ферм не переданы, кормовые планы большинства ферм не составлены. Председатели 
колхозов не интересуются этой важнейшей работой. 
 2. Выполнение государственного плана развития животноводства находится под угрозой 
срыва, вместо 1180 жеребят имеется 600. Тарасовский – по телятам 80%, по ягнятам 42%, Лебе-
дёвский – по телятам 70%, по ягнятам 60%, Богдановский по телятам 60%, по ягнятам 14%, Берсен-
ский – по телятам 70%, Дубровский I - по телятам 80%, Витлинский по телятам 60%, по ягнятам 
50%. 
 По ягнятам полнейший срыв выполнения плана. В ряде с/советов массовый убой молод-
няка: телят, ягнят, поросят, что говорит за бесконтрольность с/советов. 
Выполнение плана мясоналога проходит за счёт производительного скота овец и молодняка. 
 3. Председатели с/советов абсолютно не занимаются делом, как по подготовке скота к 
зимнему содержанию, так и делом выполнения государственного плана. 
 Большинство председателей с/советов: Р-Тимкинский, Козьмодемьянский, Петровский, 
Сюксинский, Байсинский, Адовский, Изиморский, Богдановский и др., не только, что не знают, как 
выполняется государственный план, но и сам план, утверждённый Президиумом Рика, не знают. 
Безобразное состояние с конским поголовьем: истощённых до 18%, побитых до 6%, абортирован-
ных 129 шт., говорит за полную бездеятельность в сохранении конского поголовья. 
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 4. Руководство делом животноводства со стороны Райзо неудовлетворительно. Не имеется 
определённого плана работ, конкретно обязывающего каждого специалиста, отсюда нет и кон-
кретных результатов их работы. 
 Президиум Райисполкома ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Предупредить Председателей с/советов и председателей колхозов, что если кто из них в 
течение 10-ти дней не обеспечит выполнения мероприятий по подготовке к зимовке скота и не 
создадут перелома в выполнении государственного плана, то к ним будут применены меры воз-
действия, согласно законоположений. 
 2. К 1-му декабря заобязать председателей с/советов и колхозов подготовить все помеще-
ния для скота, провести утепление, дезинфекцию, помещения освободить от навоза. Обратить 
особое внимание на подготовку родильных помещений. 
 3. Немедленно организовать беспощадную борьбу со злостными убоями производитель-
ного скота, для чего срочно заняться делом проверки выполнения государственного плана, при-
меняя меры судебного порядка к лицам, злостно убивающим скот и не желающим выполнять гос-
ударственный план. 
 Повести решительную борьбу со сброской скота, персонально организуя помощь для ма-
ломощных хозяйств кормами, заобязать к 30-му декабря с. г. выполнить планы по организации 
ферм. Организовать в каждом колхозе коллективную закупку и откорм скота для мясосдачи, за 
счёт выбракованного скота. 
 4. Заобязать пред. с/советов и пред. колхозов к 5-му декабря провести закрепление лоша-
дей за ездовыми. Ввести бирочную систему выдачи лошадей, как правило ввести ежедневную 
приёмку лошадей от ездовых конюхами. 
 Заобязать пред. с/советов проверить предыдущее решение Президиума об освобождении 
от работ жеребых маток и истощённых лошадей. 
 5. С ликвидацией бескоровности дело обстоит скверно, до сих пор 2160 хозяйств продук-
тивного скота не имеют. 
 Заобязать председателей с/советов и пред. колхозов использовать на это дело полностью 
отпущенный кредит государством, проверив его правильное использование. 
 6. К 10-му декабря во всех фермах провести проверку кадров, организовать зоотехучёбу. 
 7. Предложить Райзо т. т Грязнову и Афиногенову перестроить работу по руководству раз-
витием животноводства, составить конкретный план работ. Дать определённое задание каждому 
специалисту на 80% использовать на работе в фермах, в колхозах. Помочь колхозам составить 
кормовые планы в фермах. Организовать зоотехкружки, проводя регулярную с ними работу. 
 Исключительное внимание специалистов мобилизовать на руководство работой живсек-
ций при с/советах 
 8. Заобязать председателей с/советов и пред. колхозов настоящее решение проработать 
на пленумах с/сов., живсекциях, на колхозных собраниях и на совещаниях работников живферм. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1 д. 73а, л. 92об-93) 
 
 54. О Сабуяльской серповой артели. Постановление Президиума РИК от 3 декабря 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Для работы Сабуяльской серповой артели выделить рабочую силу из следующих колхо-
зов: им. Куйбышева – 20 чел., «Красный колос» - 10 чел., «Правда» - 5 чел. и «Всходы» - 5 чел. 
Освободить указанные колхозы от лесозаготовок: колхоз им. Куйбышева по заготовке и вывозке 
1620 куб/м, «Правда» заготовка и вывозка 523 куб/м, по колхозу «Кр. колос» по заготовке 560 
куб/м и по колхозу «Всходы» по заготовке 335 куб/м. 
 2. Райплану – периодически проверять выполнение работ серповой артели колхозами, 
освобождёнными от плана лесозаготовок, если программа артели не будет выполняться, то вно-
сить в Президиум РИКа вопрос об изменении количества рабочей силы, освобождённой от лесо-
заготовок. 
 3. Принимая во внимание тяжёлое финансовое состояние серповой артели, 1-й срок взно-
са платежа задолженности государству в размере 25% назначить на 10 декабря с. г., остальные 
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75% рассрочить на 3 срока по 25% каждый: 1 февраля, 2 мая и 1 декабря 1936 г. Просить Крайфу 
это решение утвердить.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 109) 
 
 60.  О соблюдении правил найма рабочей силы на ряде предприятий района. Постанов-
ление Президиума РИК от 3 декабря 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить, что, несмотря на имеющийся закон об отходничестве, устанавливающий пра-
вила найма колхозников, Аркульский затон, Леспромхоз, Андреевский завод, Горпо и ряд других 
организаций своими действиями по найму рабочих нарушили этот закон (нет договоров с правле-
ниями колхозов). 
 При приёме не проверяется классовый состав принимаемых, в результате имеется опас-
ность засорения предприятий чуждым элементом. 
 Считать установленным, что Леспромхоз, Аркульский затон, Горпо проводили приём кол-
хозников, самовольно ушедших из колхозов, исключённых из колхозов за разлагательство и вре-
дительство. 
 2. Предупредить руководителей Аркульского затона тов. Соколова, Леспромхоз – тов. Ма-
тюшкина, Горпо – тов. Цветкова, а также руководителей всех организаций и предприятий района, 
что за нарушение закона об отходничестве Президиум РИКа к виновным будет применять суро-
вые меры воздействия. 
 3. Обязать руководителей всех предприятий и хоз. организаций приём на работы колхоз-
ников производить только при наличии согласия колхозов, обязательно оформляя договорами, с 
указанием срока работы по договору. 
 4. Заобязать руководителей организаций и предприятий района оформить с правлениями 
колхозов на всех работающих колхозников договоры, в 5-ти дневный срок выявить всех само-
вольно ушедших и исключённых из колхозов, снять с работы в предприятиях и организациях. 
 5. Рекомендовать председателям колхозов района о всех случаях нарушения закона об 
отходничестве со стороны предприятий и организаций района ставить в известность Президиум 
РИКа. 
 6. Отмечая случаи оплаты колхозников трудоднями со стороны колхозов за работу на сто-
роне, что является грубейшим нарушением постановления правительства, воспретить колхозам 
начислять трудодни за работу вне колхоза, кроме лесозаготовок и сплава. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 109об) 
 
 61.  О расширении  района деятельности Буйской МТС. Постановление Президиума РИК 
от 3 декабря 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Учитывая значительное увеличение тракторного парка Буйской МТС на 1936 год по пла-
ну Крайзу, признать хозяйственно целесообразным и необходимым в район деятельности МТС 
включить все колхозы Пустопольского с/совета с общей земельной площадью 5220 га, число кол-
хозных хозяйств 450. 
 2. Не включая в район деятельности, поручить директору МТС т. Цапкину предусмотреть в 
производственном плане на 1936 год производственное обслуживание (по вспашке) колхозов 
Вершинятского с/совета, которые имеют чрезмерную землеобеспеченность до 17-20 га на 1 ло-
шадь. 
 (САР АУМР, ф. 1 оп. 1, д. 73а, л. 111) 
 
 62.  О ходе льнозаготовок. Постановление Президиума РИК от 5 декабря 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Признать, что выполнение плана льнозаготовок в установленные сроки по району в це-
лом сорвано, решение Президиума РИКа от 19/XI многие с/советы не выполнили, продолжают 
преступную бездеятельность в заготовках льна. Федорищевский выполнил 4%, Витлинский – 3%, 
Изиморский – 6%, Лопьядьский – 10%, Селенурский – 10%, Сюксинский – 10% и Байсинский – 11%. 
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 2. За срыв плана льнозаготовок Председателям сельсоветов: Сюксинского тов. Шабрикову, 
Селенурского т. Перминову, Витлинского тов. Казанцеву – объявить выговор. Предупредить Пред-
седателей с/советов Лопьяльского тов. Грудцына, Байсинского тов. Аниканова, что если они в 
ближайшие дни не выправят положение с льнозаготовками, то о них будет поставлен вопрос осо-
бо. 
 3. Поручить Прокурору ускорить расследование и привлечение к ответственности винов-
ных за порчу тресты в колхозах «Память Ленина» Архангельского с/совета, «Власть труда» Табе-
ковского с/сов. и ряде друг., а также привлечь к ответственности руководителей колхозов «Крас-
ный восток» Пустопольского с/совета, «Всходы» Селенурского с/совета, которые сознательно не  
послали тресту по 10000 снопов, колхоза «Красное поле» Чамского с/совета 5000 снопов, «Боль-
шевистские темпы» Адовского с/совета 2000 снопов, чем сорвали выполнение плана по льну. 
 4. Предложить всем с/советам, Райпотребсоюзу и Сельпо в ближайшие дни закончить 
льнозаготовки, развернув массовую политическую работу среди колхозников, колхозниц и трудя-
щихся единоличников вокруг скорейшего завершения льнозаготовок. Председателям и членам 
сельсоветов, председателям колхозов и бригадирам возглавить Стахановское движение по пере-
работке льна и сдаче его государству. 
 5. Предложить Председателям с/советов проверить во всех колхозах, выполняется ли по-
становление СНК СССР и ЦК ВКП(б) о выдаче авансом на трудодни колхозникам 80% сумм, полу-
ченных от льнопродукции, и там, где это не проводится, обязать Председателей колхозов прове-
сти в жизнь. 
 6. Имея ряд фактов сокрытия тресты в ряде колхозов, обязать Председателей с/советов 
тщательно проверить во всех колхозах использование тресты, полученной от урожая 1935 года и 
прежних лет, во всех случаях сокрытия на виновных передать дело Прокурору и обнаруженную 
тресту немедленно переработать для выполнения плана. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 112) 
 
 63. По жалобе Колпакова А. З. на его исключение из колхоза «Передовик» Табековского 
сельсовета. Постановление Президиума РИК от 15 декабря 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. На основе материала расследования на месте члена Президиума РИКа т. Кислицына 
считать установленным, что колхоз «Передовик» засорён классово-чуждыми элементами, напри-
мер: Заболотский Иван Романович сын мясника, отец его был лишён избир. прав, вёл разлага-
тельство среди колхозников на лесозаготовках во время её…, его брат Сергей Романович лише-
нец, был раскулачен, принят в колхоз с нарушением устава, руководил строительством, сам не 
работал, был как старый подрядчик, в июле месяце набросился на колхозника бедняка, на почве 
мести за то, что этот бедняк во время раскулачивания участвовал в отборе имущества. Гордеев 
Александр Дмитриевич, сын раскулаченного, работал бригадиром в колхозе. 
 Исключённый из колхоза Колпаков Алексей Захарович, будучи Председателем колхоза, 
проводил настойчивую политику по укреплению трудовой дисциплины в колхозе, ведя упорную 
борьбу со всеми  дезорганизаторами, но, не получая надлежащей поддержки со стороны 
с/совета, вынужден был самовольно оставить пост предколхоза и ушёл на заработки, чем вос-
пользовались группа недовольных и добились решения общего собрания об исключении т. Кол-
пакова из колхоза за самовольный уход из колхоза от с/х работ, лишив права получения хлеба на 
трудодни, стоимость которого оплатить деньгами по твёрдым ценам, что является грубейшим из-
вращением колхозного устава. 
 2. За допущенную политическую близорукость председателю Табековского с/совета т. Пе-
ревозчикову поставить на вид, принять к сведению заявление т. Перевозчикова, что общее собра-
ние колхоза пересмотрело свой решение об исключении из колхоза т. Колпакова и как непра-
вильное с нарушением устава отменило и Колпакова в членах колхоза восстановило. Поручить 
Прокурору возбудить уголовное дело против дезорганизаторов, пробравшихся кулаков в колхозе 
братьев Заболотских Ивана и Сергея Романовича и других. 
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 3. Предложить Райзо лично т. Афиногенову настоящее решение проработать на общем 
собрании в колхозе, поставить вопрос об исключении из колхоза пробравшихся кулаков, наметить 
ряд мер по укреплению колхоза. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 116) 
 
 64. О борьбе с детской беспризорностью и безнадзорностью. Постановление Президиума 
РИК от 25 декабря 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Отметить исключительно большую работу, проделанную Отделом Народного Образова-
ния в части патронирования им детей из детских домов, которых а день отчёта насчитывается па-
тронированными только по колхозам Уржумского района 60 человек, а всего 152 человека. 
 2. В целях устранения повседневных споров РОНО и НКВД о переталкивании детей из од-
ного учреждения в другое поручить НКВД создать в гор. Уржуме детприёмник, одновременно 
предложить Горсовету выделить надлежащее помещение и на организацию приёмника потреб-
ную сумму средств, что предусмотреть и в бюджете 1936 года, с круглосуточным пребыванием 4-5 
человек. 
 3. При организации детприёмника поручить НКВД детей беспризорных направлять только 
по путёвкам Крайоно и главное внимание необходимо приковать к отправке детей по месту их 
жительства, требуя ответственности за заботу о детях со стороны Пред. с/советов. 
 4. Отметить исключительную беззаботность и безответственность Председателей 
с/советов, Горсовета в деле исполнения постановления ЦК КП(б) и Совнаркома от 31-го мая с/года 
в деле обеспечения детей-сирот опекой и устройством на материально-бытовых условиях. 
 5. Просить Президиум Крайисполкома воздействовать на КрайОНО в части выделения 
средств Районному Отделу Народного Образования на патронирование детей, т. к. в 1935 году 
патронированных в Уржумском районе насчитывалось 60 человек, на что должно быть выделено 
средств в сумме 18000 рублей, а всего выделено только 6000 рублей. 
 6. Предупредить все хозяйственные организации и предприятия, в которых можно дать 
надлежащее производственное обучение патронированному; в случае отказа с их стороны в при-
ёме к ним будут применены строгие меры взыскания. 
 7. Просить уполномоченного Крайпрофсовета со своей стороны дать указания профупол-
номоченным о принятии надлежащих мер по оказанию материальной помощи детям родителей, 
временно впавших в нужду и одновременно провести широкую разъяснительную работу среди 
членов профсоюза о борьбе с безнадзорностью детей. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 134об) 
 
 65. Об Уржумском колхозном театре. Постановление Президиума РИК от   25 декабря 
1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Ввиду нечуткого отношения со стороны Крайоно к нуждам Уржумского колхозного теат-
ра, 26 сего декабря телеграфировать Крайисполкому о воздействии на Крайоно к немедленному 
переводу колхозному театру остальных средств 9 тыс. рублей. 
 2. Отпустить колхозному театру из средств райбюджета одну тысячу рублей на приобрете-
ние мотора-динамо из ст. непредусмотренных расходов. 
 3. Учитывая, что колхозный театр обслуживает отдалённые пункты района, а также районы 
Шурминский, Нолинский, Лебяжский и Малмыжский, имеет большие затруднения в средствах 
передвижения, особенно в момент весенней посевной и уборочной кампании, просить Крайис-
полком выделить для колхозного театра одну грузовую автомашину в первом квартале 1936 года. 
 4. Поручить Зав. РОНО тов. Воробьёву подготовить знамя и вручить его колхозному театру 
на колхозном съезде 29 сего декабря. 
 5. Признать необходимым колхозам, находящимся в дер. Романово, Р-Тимкино, Байса, 
Буйск, Ашлань, Казанцево, Лопьял, Шевнино, Дуброво 1-е, Петровск, Андреевский Завод, Селенур 
заключить с Уржумским колхозным театром годовые договоры на плановое обслуживание кол-
хозников колхозным театром. 
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 6. Предложить Горсовету иметь в виду заявку колхозного театра об увеличении числа ар-
тистов театра на 7 человек и подготовить для них квартиры. 
 7. При составлении бюджета на 1936 год предусмотреть дотацию колхозному театру в 
сумме 5 тыс. рублей ввиду проводимых театром новых мероприятий (кукольный театр). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 134об-135) 
 
 66. О грубейшем нарушении колхозного устава в колхозах Федорищевского сельсовета. 
Постановление Президиума РИК от 25 декабря 1935 г. 
 ПОСТАНОВИЛИ: Ряд колхозов Федорищевского сельсовета: им. Юркина председатель тов. 
Буторин, «Ленинец» - Председатель тов. Перевалов, «Практикант» - Председатель тов. Бушков, и 
друг. заключили договоры с государственными организациями по лесозаготовкам, вместо выпол-
нения договоров личным трудом колхозников согласно уставу с/хоз. артели, на заготовку леса 
наняли рабочих (принудиловцев) путём заключения договоров с администрацией Уржумской 
тюрьмы, выплачивая кроме денег по 150-200 грамм хлеба и столько же картофеля из колхозных  
фондов. Президиум Районного Исполнительного Комитета, расценивая это как грубейшее нару-
шение колхозного устава, граничащее с кулацкой практикой, ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 1. Заключённые договора колхозниками с администрацией тюрьмы на заготовку леса, как 
противоречащие колхозному уставу, считать незаконными и не подлежащими выполнению. 
 2. Указать Председателю Федорищевского с/совета тов. Перевалову, начальнику тюрьмы 
тов. Нишкинову на их политическую близорукость и незнание основы колхозного устава. 
 3. Предложить всем сельсоветам настоящее решение проработать на общих собраниях во 
всех колхозах как уроки кулацкой практики, допущенные в колхозах Федорищевского с/совета, 
мобилизовать колхозную массу на быстрейшее выполнение плана по лесозаготовкам, организуя 
работу в лесу по-стахановски.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 137) 
 
 67.  О производственно-финансовом плане Уржумского Промкомбината на 1936 год. По-
становление РИК от 25 декабря 1935 г.  
 ПОСТАНОВИЛИ:  
 1. Производственно-финансовый план в размере отдельных отраслей промышленности, 
объединяемых Промкомбинатом, в натурально-неизменных ценах 1926-27 года на сумму выра-
ботки продукции 1.337.970 руб., количеству рабочих и служащих 116,5 человеко-единиц, фонд 
заработной платы 142036 руб. и капиталовложения 792634 руб. – утвердить. 
 2. Особо отметить:  
 а) Необходимость капиталовложений на ремонт и расширение Уржумской электростан-
ции, чтобы этим самым создать нормальные условия для работы культурно-бытовых и админи-
стративных организаций и дать свет в квартиры трудящихся города; 
 б) Проведение второй очереди работ расширения Буйской Гидроэлектростанции, преду-
смотренное проектом при постройке гидроэлектростанции в 1928-29 годах. Одновременно обя-
зать Промкомбинат провести массовую работу и заключить хозяйственные договоры с колхозами, 
входящими в сеть электростанции, на получение от последних денежной и трудовой помощи; 
 в) Восстановление второго этажа дома столярной мастерской в 1936 году признать необ-
ходимым, имея в виду, что дальше оставлять недостроенный дом на главной улице города нель-
зя, иначе он как бесхозяйственный будет изъят в комфонд. 
 3. Просить Кировский Крайисполком и Местпром утвердить титульный список объектов 
нового строительства, в частности, постройку новой скотобойни как необходимое мероприятие 
для города и района, имея в виду, что существующее здание скотобойни полуразрушено и совер-
шенно не пригодно для убоя скота и подлежит, согласно акту ветеринарно-санитарного надзора, 
закрытию. 
 4. Учитывая насыщенность города  и района автомашинами и совершенное отсутствие 
приспособленных мастерских для проведения текущего капитального ремонта последних – при-
знать первоочередной задачей организацию в г. Уржуме авторемонтной мастерской с чугуноли-
тейной вагранкой при ней, поэтому просить Кировский Крайисполком и Управление Местной 
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Промышленности отпустить необходимую сумму средств и разрешить строительство авторемонт-
ной мастерской. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 73а, л. 138) 
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Приложение 5 
 

Документы исполкома Уржумского райсовета. 1941 г. 
 
 1. О плане народного хозяйства по району в 1941 г. Решение РИК от 4 января 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Представленный районной плановой комиссией план народного хозяйства на 1941 год 
утвердить по следующим показателям: 
 а) по валовой продукции госпромышленности в ценах 1926/27 г.г. 9400,5 т. руб., с ростом 
15,0%, в т. ч. товаров ширпотреба 294,7 т. р.; 
 б) по валовой продукции местной промышленности в ценах 1926/27 г.г. 872,0 т. руб., с ро-
стом 71,0%; 
 в) по валовой продукции кооперативной промышленности в ценах 1932 г. 2704,9 т. руб., с 
ростом 28,0%; 
 г) поголовье скота: 1) лошадей 7826 голов, с ростом 15,0%; 2) крупного рогатого скота 8374 
гол., с ростом 67,0%; 3) овец 6383 гол., с ростом 38,0%; 4) свиней 5000 гол., с ростом 37,0%; 5) кро-
ликов 2530 гол., с ростом 103,0%; 6) птиц всех пород 23700 гол., с ростом 231,0%; 7) пчелосемей 
3114, с ростом 11,0%; 
 д) розничный товарооборот без общественного питания 25125,0 т. р. с ростом 15,8%; 
 е) по общественному питанию 3462,0 т. руб. с ростом 19,7%; 
 ж) строительство новых дорог 4719 п/мет., с капиталовложением в суме 576,2 т. руб.; 
 з) капиталовложения по всем отраслям (без дорожного строительства) 1874,9 т. руб. 
 2. Предложить руководителям предприятий и учреждений развернуть социалистическое 
соревнование им. XVIII партконференции и добиться показателей, обеспечивающих выполнение и 
перевыполнение производственной программы 1941 года. 
 3. Учитывая, что руководители государственной, местной и кооперативной промышленно-
сти совершенно плохо занимаются вопросами нового освоения и расширения выпуска предметов 
ширпотреба, завод им. С. М. КИРОВА – директор т. ОВЕРШИН не организовал цех ширпотреба, 
Промкомбинат – т. ГАЛИМОВ не освоил производство лыж и ряда других ассортиментов. Обязать 
всех руководителей предприятий в 1941 году освоить полностью все виды продукции, указанные 
в плане, и добиваться производства новых ассортиментов товаров ширпотреба. 
 4. Учитывая, что план организации животноводческих ферм и комплектования скота кол-
хозами в 1940 г. не выполнен, предложить РайЗО и сельсоветам в соответствии с решением ЦК 
ВКП(б) и СНК СССР от 8-го июля 1938 года добиться укомплектования животноводческих ферм в 
колхозах, с расчётом выполнения плана по обобществлённому животноводству. 
 5. Просить Облсовет воздействовать на руководителей Облпромсовета о принятии закон-
сервированных колхозных черепичных заводов «Красная смычка», «Рекорд» в систему 
Стройпромсоюза, а также ускорения организации кирпичного производства данным союзом. 
 6. Считать необходимым поручить райплану т. МИХАЛЁВУ спланировать выпуск товаров 
ширпотреба заводом «Память С. М. КИРОВА», таких предметов, как печных приборов и др. изде-
лий, и довести последний до завода. 
 7. Обязать плановую комиссию т. МИХАЛЁВА осуществлять систематический контроль за 
выполнением народно-хозяйственного плана по району. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 6об) 
 
 2. О выполнении плана сельхозпереселения за 1940 г.  Решение РИК от 17 января 1941 г.  
 РЕШИЛИ:  
 1. Отметить, что, несмотря на перевыполнение плана с/хоз переселения в Карело-Финскую 
ССР, общий план с/хоз переселения районом за 1940 год не выполнен. 
 2. Указать зав. РайЗО т. НИКУЛИНУ на его самоустранение в деле отбора переселенцев и 
потребовать в дальнейшем конкретной работы по проведению переселения. 
 3. Считать ответственным за проведение переселения члена исполкома тов. МИХАЛЁВА, 
которому поручить для проведения работы привлечь земельный отдел. 
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 4. Обратить внимание Облпереселенотдела на имевшие место факты в 1940 году срыва и 
запутывания дела (вместо Алтайского края в Красноярский край, - путаницу с партией 25/Х-40 г. и  
др.), а также довести до сведения, что в настоящее время район, имея задание по отбору пересе-
ленцев, не поставлен в известность о месте переселения, что не может не отражаться на ходе пе-
реселения. 
 5. Предложить редактору Райгазеты тов. ПОЗМОГОВУ систематически освещать в газете 
вопросы переселения. 
 6. Обязать РайЗО тов. ОСИПОВА к 1/II-41 года представить на утверждение исполкома план 
с/хоз переселения по району, с учётом наличия земельных площадей и других условий в каждом 
колхозе. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 14) 
 
 3. Об организации и оборудовании пивоваренного завода в г. Уржуме. Решение РИК от 
17 января 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Учитывая, что Уржумский район находится на расстоянии 200 клм. от Кировского пивза-
вода и 190 клм. от Санчурского завода, что составляет исключительную трудность с транспорти-
ровкой пива, а также в целях развёртывания местной пищевой промышленности в районе, считать 
необходимым и целесообразным организовать в системе Райпищекомбината пивоваренный за-
вод в г. Уржуме на базе имеющихся помещений быв. Казанской церкви. 
 2. Для организации и оборудования под пивзавод передать в распоряжение Райпищеком-
бината здание быв. Казанской церкви, а также земельный участок с оградой безвозмездно. 
 3. Обязать управляющего Райпищекомбинатом тов. ХАРЛАМОВА закончить все строитель-
ные работы пивзавода не позднее 15 марта и пустить завод в эксплуатацию к 1 апреля 1941 года: 
 а) Обязать директора завода «Память С. М. Кирова» т. ОВЕРШИНА изготовить три котла для 
подогревания воды и одну холодильную тарелку сроком не позднее 25 февраля 1941 года; 
 б) Обязать управляющего Райтопом т. ЛЕЖНИНА заготовить и вывезти деловой древесины 
в г. Уржум на место строительной площадки пивзавода в количестве 100 кубометров не позднее 5 
февраля; 
 в) Обязать Горсовет т. ШЕРСТНЁВА закрепить техника тов. ВАХРУШЕВА за строительством, 
возложить на последнего технический надзор за строительством, предложить тов. ВАХРУШЕВУ в 
пятидневный срок составить смету строительства пивзавода; 
 г) Обязать управляющего Уржумским отделением Госбанка профинансировать Райпище-
комбинат за счёт прибылей 1940 года на строительство и оборудование пивзавода до утвержде-
ния лимита правлением Госбанка; 
 д) Обязать директора школы механизации с/хоз-ва тов. ПОНОМАРЁВА освободить занима-
емую часть помещения церкви к 20 января с/года. Предложить Горсовету отвести помещение для 
производства практики учащихся школы механизации с/хоз-ва. 
 4. Просить Облпищепром выделить потребное количество железа для изготовления кот-
лов, холодильной тарелки и полосового железа для чанов и ускорить отгрузку на место строитель-
ства, а также лагерной тары. 
 5. Просить Облпищепром выделить на январь и февраль м-цы дополнительно сырья для 
производства Уржумского Райпищекомбината, в целях усиления оборотных средств. 
 6. Для быстрейшего оформления работ по оборудованию пивзавода поручить плановой 
комиссии т. МИХАЛЁВУ выделить тягловую и пешую силу для заготовки и вывозки стройматериа-
лов, а также плотничных и других работ. 
 7. Просить исполком Облсовета утвердить строительство пивзавода в г. Уржуме в системе 
Райпищекомбината. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 14-14об) 
 
 4. Итоги работ по сселению хуторов и малодворных выселков по району за 1940 год.  
Решение РИК от 29 января 1941 г. 
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 Исполком райсовета отмечает, что, несмотря на неоднократные со стороны исполкома 
райсовета указания и неоднократные по данному вопросу решения, которыми председатели 
Адовского, Чамского, Теребиловского, Буйского и Ашланского сельисполкомов были обязаны за-
кончить все работы по сселению к 5 ноября 1940 года; однако за период с 26 октября 1940 года по  
настоящее время значительных сдвигов по сселению в этих сельсоветах не произошло и установ-
ленные исполкомом райсовета сроки по этим сельсоветам сорваны. 
 За весь 1940 год в Адовском сельсовете из 10 подлежавших сселению хозяйств перевезено 
и построено 4 дома, в Чамском с/совете из 21 хозяйства построено 9 домов и в Теребиловском 
с/совете из 4 хозяйств построено 2 дома. 
 В Буйском же сельсовете работы по сселению полностью не выполнены. В результате это-
го план сселения малодворных выселков по району выполнен только на 77,6%. РайЗО исключи-
тельно плохо занималось вопросами сселения. 
 РЕШИЛИ:  
 1. За невыполнение решений исполкома райсовета и срыв работы по сселению малодвор-
ных выселков председателям Адовского и Чамского сельсоветов т.т. ЧУЛКОВУ и СУНЦОВУ поста-
вить на вид и потребовать от последних немедленно возобновить работы по перевозке построек 
и закончить эти работы не позднее 2 февраля 1941 года. Постройку домов закончить к 15 февраля 
с/года. 
 2. Указать РайЗО т.т. НИКУЛИНУ и НЕЛЮБИНУ на недостаточный контроль и руководство за 
ходом сселения малодворных выселков и потребовать от них осуществлять повседневное руко-
водство ходом работ по сселению малодворных выселков и информировать исполком райсовета. 
 3. Предложить РайЗО к 5-му февраля представить на рассмотрение исполкома райсовета 
план сселения малодворных выселков на 1941 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 17) 
 
 5. Об утверждении колхозов и передовиков сельского хозяйства района – участников 
ВСХВ* в 1941 г.  Решение РИК от 29 января 1941 г. 
 Рассмотрев заявления и характеристики колхозов и передовиков с/хоз-ва о желании быть 
участниками ВСХВ в 1945 году, исполком райсовета РЕШИЛ: 
 Считать достойными кандидатами на ВСХВ следующие колхозы, передовиков с/хоз-ва: 
 1. Колхоз «КУЛЬТУРА»** Лебедёвского с/совета, получившего средний урожай за 4 года 
зерновых с площади 221 га по 15,71 цен. с 1 га, обеспечившего своевременное выполнение всех 
видов обязательств перед государством. 
 2. Тов. ФИЩЕВА Константина Фёдоровича – пред. колхоза «КУЛЬТУРА»  Лебедёвского 
с/совета, работающего в колхозе на этой должности пять лет, обеспечивающего правильную ор-
ганизацию труда, расстановку рабочей силы, добившегося среднего за три года урожая зерновых  
с площади 221 га – 15,71 цен., овса 27 цен., укомплектовавшего МТФ на 106% и СТФ на 137%. 
 3. Колхоз «СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЙ ТРУД» Берсенского с/совета, добившегося среднего уро-
жая за 4 года 14,2 цен. на 1 га, обеспечивающего полное и своевременное выполнение всех видов 
обязательств перед государством. 
 4. Тов. САЛОМАТОВА Илью Семёновича – пред. колхоза «СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЙ ТРУД» Бер-
сенского с/совета, работающего на этой должности 2,5 года, добившегося среднего урожая по 
зерновым 14 цен. с 1 га, укомплектования животноводческих ферм: МТФ – 106% и СТФ – 325%, 
обеспечивающего полное и своевременное выполнение всех обязательств перед государством. 
 5. Колхоз «ОКТЯБРЬ» Теребиловского с/совета, получившего урожай за 4 года зерновых 
14,7 цен., обеспечивающего полное и своевременное выполнение всех обязательств перед госу-
дарством. 
 6. Тов. СМОРКАЛОВА Дмитрия Фёдоровича – пред. колхоза «ОКТЯБРЬ» Теребиловского 
с/совета, обеспечившего получение среднего урожая зерновых за 3 года 14,7 цен., по ячменю 20,4 
цен., по озимой пшенице 20,4 цен. с 1 га, обеспечившего своевременное и полное выполнение 
всех обязательств перед государством. 
 7. Тов. ЧУЛКОВА Ивана Ильича – бригадира колхоза «ОКТЯБРЬ» Теребиловского с/совета, 
работающего в данной должности 4 года, обеспечившего правильную расстановку рабочей силы, 
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высокую организацию и производительность труда, добившегося среднего урожая за 4 года всех 
зерновых 14,7 цен. с одного га, по ячменю 20,4 цен., озимой пшенице 20,4 цен. с га. 
 8. Колхоз «АВРОРА», г. Уржум, добившегося получения средней урожайности по зерновым 
и бобовым за 4 года с площади 186,64 га по 14,4 цен. с га, обеспечившего полное и своевремен-
ное окончание всех обязательств перед государством. 
 9. Тов. РУБЛЁВУ Антонину Ивановну – пред. правления колхоза «Аврора», обеспечившую 
получение урожая в среднем за 4 года 14,1 цен., давшую хорошие показатели работы по развитию 
животноводства, организации и производительности труда. 
 10. Тов. ЧЕБЛУКОВА Фёдора Фёдоровича – бригадира-полевода колхоза «Аврора», на дан-
ной работе 6 лет, обеспечивающего получение среднего урожая за 4 года по зерновым и бобовым 
14,1 цен., хорошую организацию и производительность труда. 
 11. Колхоз «ПУТЬ АГРОНОМА» Ашланского с/совета, добившегося получения среднего 
урожая за 4 года зерновых 14,07 цен., обеспечившего своевременное выполнение всех обяза-
тельств перед государством. 
 12. Колхоз «КРАСНЫЙ РЫБОЛОВ» Дубровского II с/совета, добившегося получения средне-
го урожая за 4 года 16,83 цен., обеспечившего полное и своевременное выполнение всех обяза-
тельств перед государством. 
 13. Тов. ЧУПРАКОВА Афанасия Анисимовича – пред. колхоза «Кр. Рыболов» Дубровского II 
с/совета, добившегося получения среднего урожая зерновых за 4 года 16,83 цен., с хорошими по-
казателями всех с/хоз-работ, по пшенице яровой 17,6 ц, ячменю 17,0 цен., овёс 16 цен. с одного 
га. 
 14. Колхоз им. МОЛОТОВА Лебедёвского с/совета, добившегося среднего урожая зерно-
вых за 4 года 15,27 цен. с одного га, обеспечившего своевременное выполнение всех госпоставок. 
 15. Колхоз «КРАСНЫЙ ЛУЧ» Лебедёвского с/совета, добившегося получения в среднем за 4 
года урожая овса с площади 96,2 га  16,5 цен. 
 16. Колхоз «КУРГАНОВСКАЯ» Тарасовского с/совета, добившегося получения  среднего 
урожая за 4 года овса с площади 89,1 га по 17,15 цен. с 1 га, обеспечивавшего выполнение полно-
стью обязательств перед государством.  
 17. Колхоз «ИВАНОВСКАЯ» Тарасовского с/совета, добившегося получения урожая в сред-
нем за 4 года с площади 275,3 га по 14,65 цен. с 1 га, обеспечивавшего выполнение всех обяза-
тельств перед государством. 
 18. Тов. ЛЕБЕДЕВА Алексея Петровича – тракториста Уржумской МТС, добившегося в сред-
нем за 3 года выработки на трактор СТЗ 468 га. 
 19. Тов. КОМЛЕВА Степана Кузьмича – машиниста молотилки МК-1100 Уржумской МТС, 
добившегося в среднем за 3 года молотьбы 984 тонн. 
 20. Тов. БУТОРИНА Романа Никифоровича – конюха колхоза «НОВЫЙ ТРУД» Архангельско-
го с/совета, обеспечивающего с среднем за 3 года: выжереба конематок 88,4%, выращивания же-
ребят 73%. 
 21. Тов. ПОПОВА Степана Константиновича – тракториста Уржумской МТС, имеющего 
среднюю за смену выработку 455,2 га на трактор СТЗ при экономии горючего по 466,8 кгр. за год, 
или 1400,6 кгр. за 3 года. 
 * ВСХВ – Всесоюзная сельскохозяйственная выставка, была организована в Москве с 1937 
г. согласно постановлению СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 17 февраля 1935 г. Фактически открыта 1 авгу-
ста 1939 г., проводилась в 1940 и 1941 г.г. и в 1954-58 г.г. С июня 1959 г. вошла в состав Выставки 
достижений народного хозяйства (ВДНХ) СССР. 
 ** Местоположение названных колхозов: «Культура» - поч. Рассановский, «Социалистиче-
ский труд» - д. Малая Берсениха (Саломатово), «Октябрь» - д. Петровка, «Путь агронома» -                            
д. Ватропино, «Красный рыболов» - д. Пихтарник, им. Молотова – поч. Алексеевский, «Красный 
луч» - поч. Соколовский, «Кургановская» - поч. Гусевский (Кургановский), «Ивановская» - поч. Ива-
новский, «Новый труд» - д. Ново-Толмацкая. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 20-21) 
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 6.  О проведении массового колхозного лыжного кросса в Уржумском районе. Решение 
РИК от 29 января 1941 г. 
 Во исполнение решения Кировского исполкома Облсовета от 16-го января 1941 г. о прове-
дении массового колхозного лыжного кросса, посвящённого XVIII Всесоюзной партийной конфе-
ренции 
 РЕШИЛИ:  
 1. Провести массовый колхозный лыжный кросс в Уржумском районе в период с 25 января 
по 5 февраля с/г. 
 2. Поставить основной задачей колхозного кросса – массовое развитие лыжного спорта в 
деревне и мобилизацию колхозников и колхозниц на сдачу норм на значок ГТО I и II ст. по лыжам. 
 3. Обязать инспектора по ФК и спорту т. СКУРИХИНА подобрать физкультурный актив горо-
да для посылки в физкультурные коллективы колхозов для практической помощи в проведении 
лыжного кросса. 
 4. Обязать исполкомы сельских советов обеспечить контроль и практическую помощь в 
проведении кросса. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 22) 
 
 7.  План освоения новых земель под пашню и луга колхозами района на 1941 г. Решение 
РИК от 1 февраля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. План освоения земель в разрезе колхозов на 1941 г. лугов в 58 колхозах на площади 300 
га и пашни в 50 колхозах на площади 250 га – утвердить. 
 2. Обязать директоров МТС предусмотреть в планах работ на 1941 г. работы по расчистке, 
корчёвке и подъёму целины в соответствии с настоящим планом. 
 3. Обязать председателей колхозов немедленно приступить к работам по раскорчёвке и 
расчистке с расчётом завершения всех работ по освоению не позднее 15 мая. 
 4. Обязать РайЗО к 10 февраля довести план освоения новых земель под луга и пашню до 
каждого колхоза. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 24об) 
 
 8.  План водоснабжения и обводнения колхозов района на 1941 г.  Решение РИК от 1 
февраля 1945 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. План строительства 18 новых и ремонта 13 старых плотин в разрезе колхозов и установ-
ки 4 ветродвигателей и 4 таранов – утвердить. 
 2. Обязать районное отделение лесоохраны и лесонасаждений выделить для колхозов по 
заявкам РайЗО потребное количество лесосек для обеспечения лесоматериалами колхозов, стро-
ящих плотины. 
 3. Обязать председателей колхозов немедленно приступить к заготовке лесоматериалов 
для строительства новых и ремонта старых плотин. 
 4. Обязать РайЗО план водоснабжения и обводнения довести до каждого колхоза к 10 
февраля и установить контроль за его выполнением. 
 (СР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 24об) 
 
 9. О плане сельхозпереселения в Карело-Финскую ССР в 1941 г. Решение РИК  1 февраля 
1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Представленный РайЗО план с/хоз-переселения в Карело-Финскую ССР на 1941 г. в ко-
личестве 50 семей утвердить (план прилагается). 
 2. Предложить РайЗО данный план немедленно довести до сельсоветов и колхозов. 
 3. Обязать РайЗО для отбора переселенцев и ведения массово-разъяснительной работы 
командировать зооветспециалистов, участковых агрономов, зоотехников и аппарат РайЗО и все 
материалы по отбору представить в исполком райсовета к 1/III-41 г. 
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 4. Обязать с/исполкомы данное решение обсудить на сессиях советов и колхозных собра-
ниях, широко разъяснить постановление ЦИК и Совнаркома СССР от 17/XI-37 г. о льготах по с/хоз. 
переселению. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 24об) 
  
 10.  О плане строительства животноводческих и хозяйственных построек в колхозах рай-
она на 1941 г. Решение РИК от 12 февраля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. План строительства в разрезе колхозов и объектов утвердить в количестве: конюшен – 
29 на 839 голов, коровников – 93 на 4040 голов, свинарников – 41 на 1271 голов, овчарен – 22 на  
1250 голов, птичников – 21 на 3950 голов, овощехранилищ – 15, зернохранилищ – 28, зерносуши-
лок – 20, навесов для воздушной сушки зерна – 40, крытых токов - на каждую полеводческую бри-
гаду 1 ток, навозохранилищ и жижесборников на каждый колхоз по одному. 
 2. Обязать РайЗО т. НИКУЛИНА план строительства довести до колхозов не позднее 25/II-41 
г., обеспечить проведение краткосрочных курсов с бригадирами строительных бригад, выбор 
строительных площадок, помочь колхозам в приобретении типовых проектов и обеспечить техни-
ческий контроль за строительством. 
 3. Обязать исполкомы сельсоветов установить контроль за организацией колхозами строи-
тельных специальных бригад, заготовкой и вывозкой стройматериалов и выполнением строитель-
ства в срок. 
 4. Запретить колхозам производить строительство без типовых проектов, обязать предсе-
дателей колхозов закончить строительство хозяйственных построек к 1/VIII-41 г., а животноводче-
ских построек к 1/Х-41 г. 
 5. Обязать Лесхоз т. МИТИНА обеспечить отпуск деловой древесины колхозам в потребном 
количестве и потребовать от колхозов окончания заготовки и вывозки лесоматериалов к 1/III-41 г. 
 6. Предложить зав. РайЗО т. НИКУЛИНУ до 1/III-41 г. полностью укомплектовать штат стро-
ительных специалистов при РайЗО. 
 7. Обязать группу с/хоз. Банка т. КУТАШЕВА обеспечить колхозы необходимыми кредитами 
на строительство. 
 8. Предложить РПС т. ЦВЕТКОВУ обеспечить завоз в район строительных материалов: 
гвоздь, сортжелезо, стекло и пр. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 37-37об) 
 
 11. О заявлениях желающих участвовать в ВСХВ. Решение РИК от 12 февраля 1941 г. 
 Рассмотрев заявления и характеристики колхозов и передовиков с/хоз-ва о желании быть 
участниками ВСХВ в 1941 году, исполком райсовета РЕШИЛ: 
 Считать достойными кандидатами на ВСХВ следующие колхозы и передовиков с/хоз-ва 
Уржумского района: 
 1. ГОРОДИЛОВУ Анну Ивановну – звеньевую овощеводческого звена колхоза «Аврора» 
Уржумского р-на, обеспечившую хороший уход за посевами овощных культур, добившуюся сред-
него урожая за три года огурцов с площади 0,83 га – 296 центн. с 1 га. Выполнившую все обяза-
тельства перед государством. 
 2. СУШЕНЦОВА Ивана Петровича – ст. агронома Буйской МТС, обеспечившего хорошее аг-
рообслуживание колхозов и внедрившего новые приёмы агротехники в колхозы. Добившегося 
ежегодного повышения урожайности зерновых и бобовых культур по колхозам зоны Буйской 
МТС. 
 3. Колхоз «СМЫЧКА»* Адовского сельсовета, обеспечившего получение среднего урожая 
овса за 4 года с площади 725,95 га по 17,05 цен. с 1 га. Выполнившего  все обязательства перед 
государством. 
 4. Колхоз «КРАСНЫЙ ОРЁЛ» Изиморского сельсовета, обеспечившего получение среднего 
урожая овса за 4 года с площади 129,45 га по 16,05 цен. с 1 га. Выполнившего все обязательства 
перед государством. 
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 5. Колхоз «АЛЕКСАНДРОВСКАЯ» Чамского сельсовета, обеспечивший получение среднего 
урожая всех зерновых и бобовых за 4 года с площади 216 га по 14,07 цен. с 1 га и выполнившего 
все обязательства перед государством. 
 6. Колхоз «МАЯК» Адовского сельсовета, обеспечившего получение среднего урожая за 4 
года всех зерновых и бобовых культур с площади 193,4 га по 14,03 ц. с га. Выполнившего все обя-
зательства перед государством. 
 7. КОТЕЛЬНИКОВА Алексея Васильевича – пред. колхоза «Красный Луч» Лебедёвского 
с/совета, обеспечившего путём правильной организации труда, применения агротехнических пра-
вил, новых приёмов получение среднего урожая овса за 4 года с площади 96,2 га по 16,5 цен. с 1 
га. Выполнившего все обязательства перед государством. 
 8. Колхоз «СОТРУДНИК» Лебедёвского с/совета**, обеспечившего получение среднего 
урожая за 4 года всех зерновых и бобовых культур с площади 86,35 га по 14,05 цен. с 1 га. Выпол-
нившего все обязательства перед государством. 
 9. ЧЕСНОКОВА Ивана Васильевича – пред. правления колхоза «Ивановская» Тарасовского 
сельсовета, обеспечившего путём правильной организации труда, применения новых приёмов 
агротехники, выполнения агротехнических правил средний урожай всех зерновых и бобовых куль-
тур  в среднем за 4 года 14,05 цен. с 1 га с площади 275,33 га. Выполнившего все обязательства 
перед государством. 
 10. НЕЛЮБИНА Тихона Ивановича – ст. землеустроителя Уржумского РайЗО, за хорошее, 
своевременное, полное исполнение всех землеустроительных работ, за хорошо организованный 
учёт земель, своевременное рассмотрение и разрешение жалоб. 
 11. ГУСЕВА Ефима Павловича – зоотехника по коню Уржумского райземотдела, за хорошую 
организацию подготовки колхозных кадров и зооветработников, за хорошую практическую работу 
в колхозах по коневодству. 
 12. КАСАТКИНА Аркадия Ивановича – ст. агронома Уржумской МТС, за хорошую организа-
цию агрообслуживания колхозов, за ежегодное повышение урожайности зерновых культур, за 
внедрение в колхозы новых агротехнических приёмов. 
 13. Колхоз им. МОЛОТОВА Петровского с/совета, обеспечившего получение урожая всех 
зерновых культур в среднем за 4 года с площади 234,4 га по 14,55 цен. с 1 га, выполнившего все 
обязательства перед государством. 
 14. Колхоз «ВОЛЯ ИЛЬИЧА» Теребиловского с/совета, обеспечившего получение среднего 
урожая томатов за 4 года с площади 1,0 га 115,2 центн. Выполнившего все обязательства перед 
государством. 
 15. Колхоз «3-й РЕШАЮЩИЙ» Цепочкинского с/совета, получившего средний урожай то-
матов с площади 1,2 га 156,9 цент., добившегося получения приплода в среднем за 4 года на одну 
овцематку 1,1 ягнёнка, настрига шерсти от метиса-цигай 3,627 кгр. Выполнившего все обязатель-
ства перед государством. 
 16. МАШКОВА Василия Фёдоровича – бригадира овощной бригады колхоза «3-й решаю-
щий» Цепочкинского с/совета, обеспечившего получение среднего урожая за 3 года огурцов с 
площади 1,3 га по 134,3 центн. с 1 га. Томатов с площади 2 га в среднем за 3 года по 175,1 центн. с 
1 га. Обеспечившего хороший уход и качество работ по овощным культурам. 
 17. ВОРОБЬЁВА Григория Максимовича – опытника колхоза «Воля Ильича» Теребиловского 
с/совета, за проведение опытов с посевом стародавней люцерны в колхозе, доведение посевов 
люцерны до 8,5 га, получившего средний урожай семян люцерны за 3 года по 2,43 цен. с 1 га. 
 18. ЗАБОЛОТСКОГО Василия Григорьевича – участкового агротехника Петровского агро-
участка Уржумского РайЗО, обеспечившего хорошее агрообслуживание колхозов своего участка. 
Добившегося ежегодного повышения урожая с/хоз. культур в колхозах. Внедрившего новые при-
ёмы агротехники. 
 19. КОШКИНА Николая Константиновича – ст. агронома Уржумской межрайонной конторы 
Госсортофонда, добившегося обеспечения колхозов сортовыми семенами зерновых культур, в 
среднем за 3 года 92%. Обеспечившего выполнение плана заготовки семян клевера за 3 года в 
среднем на 366%, за хорошую организационно-массовую работу в прикреплённых колхозах по 



528 
 

 

повышению урожайности с/хоз-культур, за обеспечение получения  высоких урожаев клевера в 
прикреплённых колхозах.  
 20. ГЛАДКИХ Павла Александровича, овладевшего и выполняющего работы веттехника, в 
среднем за 3 года выполнившего работы по противоэпизоотическим мероприятиям по 155% и не 
имеющего отхода маток при патологических родах. 
 21. Уржумскую Райветлечебницу, за выполнение плана противоэпизоотических работ на 
126%, ликвидацию острозаразных  болезней: сибирской язвы, паратифозного аборта и снижение 
заболеваемости от незаразных болезней 32,1%. 
 22. Веттехника Уржумского зооветучастка т. ГЛУШКОВА Николая Васильевича, за выполне-
ние плана противоэпизоотических работ на 131,5%, ликвидацию острозаразных болезней и сни-
жение заболеваемости с/хоз-животных. 
 23. АРТЕМЬЕВА Сергея Кузьмича – пред. исполкома Петровского сельсовета, обеспечивше-
го получение среднего урожая по всем колхозам сельсовета за 4 года зерновых с площади 2257 га  
по 14,2 цен. с 1 га. Своевременное 100% выполнение госпоставок колхозами с/совета. Внедривше-
го новые приёмы агротехники. 
 24.  НИКУЛИНА Ивана Михайловича – зав. Уржумским районным земельным отделом, 
обеспечившего ежегодное повышение урожая зерновых и бобовых культур в колхозах р-на, орга-
низовавшего работу в колхозах по применению новых приёмов агротехники, увеличению площа-
дей посева сортовыми семенами, выполнение обязательств перед государством на 100%. Прово-
дившего повседневную работу по правильной организации и повышению производительности 
труда. 
 25. ШЕСТАКОВА Демьяна Макаровича – пред. исполкома райсовета, за оперативное руко-
водство сельским хоз-вом в районе в течение 4-х лет по организационно-хозяйственному укреп-
лению колхозов, развитию животноводства, коллективизации и поднятию урожайности колхозных 
полей. 
 26. МЕДВЕДЕВА Дементия Леонтьевича – 1-го секретаря Райкома ВКП(б), обеспечившего 
общее руководство в районе, своевременную организацию и проведение с/хоз. работ, правиль-
ное проведение в жизнь Устава с/хоз. артели и выполнение обязательств перед государством. 
 Рассмотрев заявление, характеристику работы Уржумского района, исполком райсовета 
считает возможным выделить район в кандидаты для участия на ВСХВ в 1941 году, обеспечившего 
за 4 года с площади 56013 га урожая с/хоз-культур, путём применения в колхозах новых агротех-
нических методов, как узкорядный, перекрёстный сев, повышения нормы высева и др., посев сор-
товыми семенами проведён на площади 52626 га. Выполнены обязательства перед государством 
по р-ну на 100%. Коллективизация р-на проведена на 99,98%. 
 * Колхозы находились: «Смычка – д. Масловцы, «Красный орёл» - д. Индыгойка, «Алек-
сандровская» - поч. Александровский, «Маяк» - д. Рублёво, «Красный луч» - поч. Соколовский, 
«Сотрудник» - д. Ново-Смышяево, «Ивановская» - поч. Ивановский, им. Молотова – д. Круглые 
Поляны, «Воля Ильича» - д. Антонково, «3-й решающий» - с. Цепочкино. 
 ** Находился в Адовском сельсовете. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 40-41) 
 
 12. О выдвижении на ВСХВ физкультурных коллективов. Решение РИК  12 февраля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Представленные характеристики и материалы кандидатов для участия на ВСХВ 1941 г. 
на: 
 а) район в целом; 
 б) на коллективы физкультуры колхозов им. Жданова Берсенского с/совета, им. Молотова 
Петровского с/совета; 
 в) передовиков физкультурной работы: ГОРБУНОВА И. А., НЕЛЮБИНА Д. И., ЩЁГОЛЕВА Н., 
ШЕСТАКОВА Д. М., ФЕДОСЕЕВА В. Г. и ПИНАЕВА Гр. Зин., как выполнивших и обеспечивших выпол-
нение показателей по подготовке к ВСХВ 1941 г. – утвердить. 
 2. Просить Областной комитет физкультуры и спорта прилагаемые материалы утвердить и 
представить вышеуказанных кандидатов для участия в ВСХВ 1941 г. 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 42) 
 
 13.  План сселения малодворных выселков на 1941 г. Решение РИК от 5 марта 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Представленный РайЗО план сселения малодворных выселков на 1941 г., в количестве 
77 дворов – 12 выселков, утвердить. 
 2. Обязать РайЗО не позднее 10 марта довести настоящий план до каждого колхоза и через 
имеющихся на местах специалистов развернуть массово-разъяснительную работу среди колхоз-
ников подлежащих сселению выселков. 
 Причём работы по сселению выселков организовать так, чтобы по Чамскому, Адовскому, 
Теребиловскому, Шевнинскому и Ашланскому сельсоветам перевозка построек и постройка до-
мов были полностью завершены в течение марта и апреля м-цев и в остающихся сельсоветах ра-
боты по перевозке и постройке домов закончить к 1-му июля, т. е. до начала работ по уборке уро-
жая 1941 г. 
 3. Обязать председателей исполкомов: Чамского, Адовского, Буйского, Ашланского, Р.-
Тимкинского, Байсинского, Вершинятского, Шиншерского и Шевнинского сельсоветов развернуть 
широкую массово-разъяснительную работу в колхозах сельсовета и организовать для перевозки 
построек и постройки домов постоянные бригады возчиков и организовать заготовку необходи-
мых для ремонта лесоматериалов. 
 4. Обязать Лесхоз беспрепятственно и из ближайших к этим колхозам лесных дач произво-
дить отпуск леса, необходимого для ремонта построек. 
 5. Предложить с/хоз-банку (т. КУТАШЕВ) исходатайствовать кредит для сселяющихся в 1941 
г. колхозников в сумме 38500 руб. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 48-48об) 
 
 14. Об итогах доведения плана сева и сортовых посевов по району на 1941 г. Решение 
РИК от 2 апреля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Утвердить посевные площади, доведённые планом весеннего сева до колхозов р-на в 
размере всей площади 42286 га, в том числе: яровых зерновых 29538 га, из них пшеницы 5182 га, 
ячменя 2750 га, овса 18998 га, гороха 1594 га, гречи 573 га, вики на зерно 913 га и проса 27,5 га. 
 Всего технических 1502,92 га, в т. ч. льна 1300 га, конопли 202,92 га, овоще-бахчевых 3112 
га, из них: картофеля 2890 га и овощей 222 га. Кормовых культур всего 8132 га, из них: однолетних 
трав 831,5 га, укосная площадь трав прошлых лет 6900 га, корнеплодов 183,83 га, подсолнуха на 
силос 126,64 га. Посев трав под покров 8051 га, из них: люцерны 80 га, тимофеевки 223 га и клеве-
ра 7748 га. 
 Уборочная площадь озимых 24325 га, в том числе: оз. пшеницы 390 га. Площадь чистых 
паров составляет 23775 га, посев озимых под урожай 1942 г. – 24542 га, в т. ч.: озимой пшеницы 
520 га. Оставить семенников клевера 1971 га, тимофеевки 85 га и люцерны 27 га. Заложить семен-
ников клевера 1954 га, тимофеевки 223 га и люцерны 80 га. 
 2. Просить исполком Облсовета уменьшить план посева яровых в 1941 г. на 400 га за счёт: 
 а) увеличения площади уборочных озимых на 200 га; 
 б) увеличения посева озимых под урожай 1942 года согласно вводимых севооборотов в 
результате проводимого хоз. устройства колхозов. 
 3. Просить исполком Облсовета уменьшить укосную площадь многолетних трав с 7900 га 
до 6990 га, т. е. на 910 га, вследствие распашки клеверов 1 укоса под посев озимых под урожай 
1941 г., ввиду крайне изреженных всходов. 
 4. Утвердить посев сортовых посевов по району на площади: оз. рожь «Вятка» под урожай 
1941 г. 23362 га, «Р-13» - 574,8 га, озимая пшеница «Дюрабль» - 181,18 га, местная – 208,51 га, 
овёс «Мираж» - 4551,54 га, «Победа» – 13633 га, яровая пшеница «Лютесценс-062» - 5182 га, яч-
мень «Винер» - 2750 га, горох «Капитал» - 1594 га, лён 0262 – 1300 га, картофель «Вольтман» - 
1150 га, «Ранняя роза» - 375 га, «Лорх» - 95 га, фитофтороустойчивый – 30 га. 
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 5. В силу отсутствия семенного овса 1 и 3 кат. просить исполком Облсовета допустить в 
1941 г. посев овса в количестве 1814 га сортовой чистотой 82-83 %. 
 6. Обязать РайЗО, с/советы и колхозы р-на к 15/IV-41 г. полностью закончить выполнение 
плана межколхозного сортообмена и строго выдерживать посевы в 1941 г. в разрезе утверждён-
ных культур. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 123об-124) 
 
 15. О мероприятиях по развитию пчеловодства в районе на 1941 г.   Решение РИК от 2 
апреля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В целях дальнейшего развития и улучшения пчеловодства в колхозах района и повыше-
ния доходности колхозных пасек утвердить план развития пчеловодства по колхозам р-на на 1941 
год, с общим количеством 120 пчелопасек, и в них к концу года иметь 3230 пчелосемей. 
 2. Утвердить план контрактации 145 пчелосемей с крупных пасек района для продажи во 
вновь организуемые и укрупнения существующих мелких пасек. 
 3. Установить на 1941 г. заготовительную цену на пчёл при контрактации их внутри района 
в размере до 300 руб. за пчелосемью. 
 4. Утвердить план вывоза пчёл на клеверные семенники в период цветения клевера всего 
по р-ну в количестве 900 пчелосемей. 
 5. Обязать РайЗО провести в весенне-летний период 1941 года борьбу с гнильцом на всех 
пасеках, заражённых этой болезнью, для чего провести краткосрочные курсы с практическим по-
ведением перегона пчёл на гнильцовой пасеке, с вызовом на курсы всех зооветработников и зав. 
пасеками от всех колхозов, где выявлено на пасеках заболевание гнильцом. 
 6. Просить Кировскую Областную пчелоконтору об отпуске средств на проведение курсов, 
командировании в район специалиста для проведения курсов, отпуске сахарного песку и дезин-
фекционных средств для борьбы с гнильцом, об увеличении завоза вощины. 
 7. Обязать РайЗО к 10 апреля довести утверждённый план развития пчеловодства до каж-
дого колхоза и оказать содействие колхозам, вновь организующим пасеки, в покупке пчёл на ста-
рых пасеках, а также у колхозников и единоличников, имеющих пасеки в личном пользовании. 
 8. Обязать председателей колхозов обеспечить полное выполнение плана развития пчело-
водства, доведя число ульев на пасеках не менее 20, обеспечить пчёл зимовниками, необходи-
мым инвентарём, создать запасы мёду на пасеках, организовать постройку утеплённых ульев, 
лучшую подкормку пчёл в весенний период. 
 9. Учитывая возрастающие размеры пчеловодства в р-не и необходимость в оказании 
практической помощи колхозам со стороны специалистов пчеловодства просить исполком Облсо-
вета утвердить существовавшую ранее при РайЗО штатную единицу инструктора пчеловодства на 
1941 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 124-124об). 
 
 16. Об утверждении кандидатов на ВСХВ. Решение РИК от 2 апреля 1941 г. 
 Рассмотрев заявления и характеристики организаций и передовиков о желании быть 
участниками ВСХВ в 1941 году, исполком райсовета РЕШИЛ: 
 Считать достойными кандидатами на ВСХВ следующие организации и передовиков: 
 1. Петровский с/совет, получивший в среднем за 4 года с площади 898 га урожай зерновых 
культур 14,37 цен. с га, выполнивший все обязательства перед государством на 100%. 
 2. Лебедёвский с/совет, получивший в среднем за 4 года с площади 1735 га урожай зерно-
вых 12,37 цен. с га и выполнивший все обязательства перед государством. 
  3. ПИХТИНА Андрея Ивановича – пред. Лебедёвского с/совета, работающего 4 года, кото-
рый обеспечил урожайность по зерновым за 4 года с площади 1735 га по 12,37 цен. с га, в 1940 г. 
13,98 цен. с га, а также обеспечил выполнение обязательных поставок государству по всем видам 
на 100%. 
 4. Уржумский зооветтехникум, который имеет неуклонный рост контингента учащихся при 
абсолютном росте успеваемости с 79,2% в 1937-38 уч. г. до 88,2% в 1939-40 уч. году, который од-
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новременно провёл и проводит большую общественную работу и оказывает большую практиче-
скую помощь колхозам. 
 5. ВЕРЕЩАГИНА Павла Ивановича – счетовода колхоза «3-й решающий» Цепочкинского 
с/совета, работающего счетоводом в данном колхозе 7 лет и организовавшего полный учёт и от-
чётность в колхозе, ликвидировал дебиторскую задолженность и, кроме того, с 1937 года состоит 
внештатным инструктором РайЗО, оказывая большую помощь другим колхозам. 
 6. СОРОКИНА Николая Ивановича – счетовода колхоза «Красное Поле»* Чамского с/совета, 
работающего счетоводом 4 года, поставившего учёт в колхозе согласно инструкции Наркомзема, 
ликвидировал дебиторскую задолженность в конце года. 
 7. КАРПОВА Дмитрия Андреевича – счетовода колхоза «Майская Ночь» Р. Биляморского 
с/совета, работающего в колхозе счетоводом 10 лет, поставившего учёт в колхозе в точном соот-
ветствии с инструкцией Наркомзема, ликвидировал всю дебиторскую задолженность в начале 
года. Работает внештатным инструктором-бухгалтером РайЗО с 1939 г. и оказывает большую по-
мощь колхозам в деле налаживания учёта. 
 8. ПИЩЕНИНА Абрама Александровича – счетовода колхоза «Байкал» Витлинского 
с/совета, работающего счетоводом в колхозе 7 лет, поставившего учёт в полном соответствии с 
инструкцией Наркомзема, ликвидировал дебиторскую и кредиторскую задолженность в начале 
года. 
 9. АРЕФЬЕВА Филиппа Игнатьевича – счетовода колхоза «Подъём» Изиморского с/совета, 
работающего счетоводом в колхозе 4 года, поставившего учёт в колхозе в полном соответствии с 
инструкцией Наркомзема, своевременно ликвидировал дебиторскую и кредиторскую задолжен-
ность. 
 10. ЗЫКОВА Ивана Григорьевича – счетовода колхоза «Метелёвская» Байсинского с/совета, 
работающего счетоводом в колхозе 8 лет, поставившего учёт в колхозе в полном соответствии с 
инструкцией Наркомзема. 
 11. ШИШКИНА Ивана Григорьевича – счетовода колхоза «12-й Кр. Октябрь» Вершинятского 
с/совета, работающего в колхозе 3 года, поставившего учёт в полном соответствии с инструкцией 
Наркомзема. 
 12. СИЛИНА Бориса Александровича – зоотехника РайЗО по племделу за проведение 
большой племенной работы в районе, в результате чего в колхозе «Сталинский Путь» создал рас-
садник уржумской свиньи, с высокими продуктивными качествами. 
 13. Свиноводческую ферму колхоза «Зелёная Нива» Шиншерского с/совета, добившуюся 
выхода поросят в среднем за 4 года по 16,37 поросёнка на свиноматку. 
 14. Свиноводческую ферму колхоза «Факел» Дубровского 1-го с/совета, добившуюся вы-
хода поросят в среднем за 4 года по 17 поросят на свиноматку. 
 15. Ст. зоотехника РайЗО т. ЛАПШИНА М. Н. за организационную работу по организации и 
комплектованию ферм в р-не, в результате чего за 1940 г. в р-не организовано вновь 315 живот-
новодческих и птицеводческих ферм, план по крупному рог. скоту выполнен на 94%, по свиньям 
на 93,1%, по овцам на 121%, по птицам на 177%. В порядке соц. соревнования т. ЛАПШИН обслу-
живал ряд ферм – «Воля Ильича», «Новый Быт», «Сталинский Путь» и др., которые выведены в 
число передовых по животноводству и являются участниками ВСХВ, им составлен план работы с 
группой племенных свиней в колхозе «Сталинский Путь», утверждённый исполкомом райсовета. 
* Местонахождение колхозов: «Красное поле» - д. Мари-Шуэть, «Майская ночь»  - д. Данилово, 
«Байкал» - д. Нуса, «Подъём» - д. Одосола, «Метелёвская» - д. Метели, «12-й Красный Октябрь» -             
д. Марчата, «Сталинский путь» - д. Верхний Сабуял Ашланского с/совета, «Зелёная нива» -                       
д. Шиншерь, «Факел» - д. Дубровка, «Новый быт» - с. Петровское. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 125-125об) 
 
 17.  О мероприятиях по упорядочению штатов и сокращению административно-
управленческих расходов в колхозах. Решение РИК от 9 апреля 1941 г. 
 В целях сокращения административно-управленческого, обслуживающего аппарата и рас-
ходов на его содержание в колхозах р-на исполком райсовета РЕШИЛ: 
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 1. Разработанные в соответствии с решением исполкома Облсовета от 14/III-41 г. РайЗо 
штаты управленческого и обслуживающего аппарата по колхозам р-на утвердить и рекомендовать 
колхозам привести их в соответствие с данным решением в 1941 г. 
 2. Обязать РайЗО и сельсоветы организовать до 20/IV-41 г. обсуждение рекомендуемых 
штатов адмуправленческого аппарата на предмет их утверждения общими собраниями колхозов. 
 3. Предложить правлениям колхозов при утверждении штатов административно-
управленческого аппарата строго руководствоваться нормативами расходования трудодней на 
адм. управленческий и обслуживающий персонал, не допуская превышения 10% при наличии 
пашни в колхозе до 200 га, 9% от 200-500 га, 8% от 500-800 га и 7% свыше 800 га от общего количе-
ства трудодней, выработанных в колхозе. 
 4. Рекомендовать колхозам, в зависимости от конкретных  условия каждого колхоза, ши-
роко практиковать совмещение обязанностей адмуправленческого аппарата и обслуживающего 
персонала колхозов. 
 5. Указать правлениям колхозов на незаконное начисление трудодней ночным сторожам, 
охраняющим личное имущество колхозников, и рекомендовать колхозам оплату их производить 
за счёт трудодней колхозников. 
 6. Отмечая ряд случаев начисления трудодней колхозникам за работы на лесозаготовках, 
дорожном строительстве и по извозу, что является ничем иным, как разбазариванием трудодней, 
предложить правлениям колхозов не допускать в дальнейшем подобного начисления трудодней, 
а также сократить до минимума начисление трудодней другим работникам, не имеющим прямого  
отношения к колхозному производству, обязать РайЗО обеспечить контроль за выполнением 
настоящего пункта.  
 7. Учитывая, что в ряде колхозов имеются случаи оплаты председателям колхозов из рас-
чёта наличия всей площади пашни, предложить правлениям колхозов оплату председателей про-
изводить с наличия площади посевов, согласно постановлению  исполкома Облсовета и Обкома 
ВКП(б) от 19 июля 1940 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 132об) 
 
 18. Проект внутриколхозного землеустройства сельхозартели «Память Ленина» Архан-
гельского сельсовета. Решение РИК от 9 апреля 1941 г.* 
 РЕШИЛИ:  
 1. Проект внутриколхозного землеустройства с/хоз-артели «Память Ленина» - утвердить. 
В соответствии с проектом утвердить 3 севооборота: полевой 9-ти польный на площади 352,57 га, 
полевой 6-ти польный на площади 58,63 га и прифермский 5-ти польный на площади 20 га, с орга-
низацией 2 полеводческих бригад. 
 Первый 9-ти польный севооборот с ежегодным подсевом трав на всём поле и двухгодич-
ным со следующим чередованием: 1) Пар; 2) Озимые; 3) Яровые травы; 4) Травы 1 укоса; 5) Травы 
2 укоса;    6) Яровые; 7) Пар; 8) Озимые; 9) Яровые. 
 Второй 6-польный севооборот со следующим чередованием: 1) Пар; 2) Озимые; 3) Яровые 
и травы; 4) Травы 1 укоса; 5) Травы 2 укоса; 6) Яровые. 
 Третий 5-ти польный прифермский севооборот со следующим чередованием: 
1) Вика смесь; 2) Корнеплоды и силосные; 3) Овёс, травы; 4) Травы 1 укоса; 5) Пастбище. 
 2. Утвердить запроектированное освоение целинных земель из-под леса, кустарника и вы-
рубов на площади 11,62 га, в т. ч. под пашню 11,62 га в 1941 г., 5,74 га в 1942 г., 5,88 га в 1943 г., 
раскорчёвку угодий произвести силами Буйской МТС в 1941 г. 
 3. К моменту полного освоения севооборота, т. е. к 1 января 1943 г., утвердить следующий 
состав основных земельных угодий: 
 Усадебных было на 1 января 1941 г. 40,67 га, будет на 1 января 1943 г. 31,55 га. 
 Пашни было на 1 января 1941 г. 424,7 га, будет 431,20 гаю. 
 Сенокоса было 70,82 га, будет 71,60 га. 
 Пастбищ было 38,19 га, будет 38,19 га. 
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 4. Утвердить следующую урожайность по основным культурам: озимые – 15 цен., овёс – 
15,5 цен., яровая пшеница – 14 цен., ячменя - …, льносемя – 3,5 цен., клеверное семя – 2,0 цен., 
клеверное сено – 30,0 цен., картофель – 130,0 цен. 
 5. Довести поголовье общественного скота к 1943 году: лошадей – 56 голов, кр. рог. скота – 
67 голов, овец – 90 голов, в т. ч. взрослых 50 голов, свиней – 40 голов, в т. ч. свиноматок 12 голов, 
кур - … голов. 
 6. Основным хозцентром считать селение Архангельское, при котором сосредоточить все 
хозяйственные постройки, размещение полей и бригад, участков дорожной сети признать пра-
вильными. 
 * Кампания по утверждению землеустройства и севооборотов колхозов проводилась в 
1940-43 гг.  и повторно в 1946-48 гг. Приводим отдельные колхозы для примера различных сево-
оборотов в районе. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 134-134об) 
 
 19.  Проект внутриколхозного землеустройства сельхозартели «Красный восход» Тере-
биловского сельсовета.  Решение РИК от 9 апреля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Проект внутриколхозного землеустройства с/хоз-артели «Кр. Восход» - утвердить. 
 В соответствии с проектом утвердить 2 севооборота: полевой 7-ми польный на площади 
327,62 га и кормопастбищный 8-ми польный на площади 44,75 га, с организацией 1 полеводче-
ской бригады и одной животноводческой, в составе 9 чел. 
 Первый 7-ми польный севооборот с ежегодным подсевом трав на всём поле и двухгодич-
ным со следующим чередованием: 1) Пар; 2) Озимые; 3) Яровые травы; 4) Травы 1 укоса и ½ пар; 
5) Травы 2 укоса и ½ рожь; 6) Яровые сборные; 7) Яровые зерновые. 
 Второй 8-ми польный кормовопастбищный севооборот со следующим чередованием: 1) 
Яровые зерновые + травы; 2) Травы на зелёный корм; 3) То же; 4) Пастбище; 5) Пастбище; 6) То 
же; 7) Вика и овёс на зелёный корм; 8) Пропашные сенокосные. 
 2. К моменту полного освоения севооборота, т.е. к 1 января 1943 г., утвердить следующий 
состав основных земельных угодий:  
 Усадебных было на 1 января 1941 г. 32,87 га, будет на 1 января 1943 г. 23,79 га. 
 Пашни было 370,39 га, будет 372,08 га. 
 Сенокоса было 60,29 га, будет 63,23 га. 
 Пастбищ было 46,62 га, будет 44,46 га. 
 3. Утвердить следующую урожайность по основным культурам: озимые – 15 цен., овёс – 14 
цен., яровая пшеница – 13 цен., ячмень – 14 цен., лён семя – 3,3 цен., клевер семя – 2,5 цен., кле-
вер сено – 25,0 цен., картофель – 120 цен. 
 4. Довести поголовье общественного скота к 1943 году: лошадей – 42 гол., кр. рог. скота – 
33 гол., овец – 55 гол., взрослых – 35 гол., свиней – 40 гол., свиноматок – 10 гол. 
 5. Основным хозяйственным центром считать селение Кабановщина, при котором сосре-
доточить все хозяйственные постройки. 
 Размещение полей и бригад, участков, дорожной сети признать правильным. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 135-135об) 
 
 20. Проект внутриколхозного землеустройства сельхозартели «Аврора».  Решение РИК от              
9 апреля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Проект внутриколхозного землеустройства с/хоз-артели «Аврора» - утвердить. 
 В соответствии с проектом утвердить 3 севооборота: полевой 9-ти польный на площади 
280,22 га, овощной 4-польный на площади 5,32 га и прифермский 6-ти польный на площади 24,75 
га, с организацией одной полеводческой бригады. 
 Первый 9-ти польный севооборот с ежегодным подсевом трав на всём поле и двухгодич-
ным использованием со следующим чередованием: 1) Пар; 2) Озимые; 3) Яровые травы; 4) Травы 
1 укоса; 5) Травы 2 укоса; 6) Яровые; 7) Пар; 8) Озимые; 9) Яровые. 
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 Второй 4-х польный овощной севооборот со следующим чередованием: 1) Капуста; 2) То-
маты, зелёный лук; 3) Бахчевые; 4) Корнеплоды. 
 Третий 6-ти польный прифермский севооборот со следующим чередованием: 1) Вика 
смесь; 2) Прочие силосные; 3) Вика смесь + травы; 4) Травы 1 укоса; 5) Травы 2 укоса; 6) Топинам-
бур, люцерна ½.  
 2. Утвердить запроектированное освоение целинных земель из-под леса, кустарника и вы-
рубов на площади 23,65 га, в т. ч. под сенокосы в 1941 г. 5 га, в 1942 г. 5 га, в 1943 г. 5 га, в 1944 г. 5 
га и в 1945 г. 3,65 га. 
 3. К моменту полного освоения севооборота, т. е. к 1 января 1943 г., утвердить следующий 
состав основных земельных угодий: 
 Усадебных было на 1 января 1941 г. 6,60 га, будет на 1 января 1943 г. 6,60 га. 
 Пашни было 306,37 га, будет 313,71 га. 
 Сенокосов было 74,75 га, будет 98,00 га. 
 Пастбищ было 48,63 га, будет 41,29 га. 
 4. Утвердить следующую урожайность с гектара по основным культурам: рожь – 23 цен., 
яровая пшеница – 22 цен., овёс – 20 цен., ячмень – 22 цен., лён семя – 4 цен., клевер семя – 2,5 
цен., клевер сено – 25 цен., картофель – 130 цен. 
 5. Довести поголовье общественного скота к 1943 г.: лошадей – 27 голов, кр. рог. скота – 38 
голов, овец – 75 голов, взрослых – 50 голов, свиней – 50 голов, свиноматок – 23 головы, кур – 200 
голов. 
 6. Размещение полей и бригад, участков, дорожной сети признать правильным. 
 7. Предложить Уржумской МТС предусмотреть работы по корчёвке на площади 23,65 га по 
данному колхозу.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 135об-136) 
 
 21. О строительстве пожарного депо в г. Уржуме.  Решение РИК от 9 апреля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Подтвердить решение исполкома райсовета от 1940 года о необходимости строитель-
ства пожарного депо в г. Уржуме. 
 2. Учитывая, что дом пионеров и школьников размещён в настоящее время в помещении 
б. церкви, которое ни в коей мере не отвечает требованиям своего назначения, разрешить Горсо-
вету произвести его разборку и средства от продажи кирпича целиком использовать на надстрой-
ку 2-го этажа детской технической станции для дома пионеров и школьников. 
 3. Обязать исполком Горсовета обеспечить надстройку второго этажа для дома пионеров и 
школьников к 1/IX-41 г., разместив на время строительства дом пионеров и школьников в поме-
щении общежития районной колхозной школы по  Советской ул., а также развернуть строитель-
ство пождепо. 
 4. Предложить исполкому Горсовета до 1/V-41 г. полностью обеспечить заготовку леса и 
др. стройматериалов, необходимых для строительства пождепо и дома пионеров и школьников. 
 5. Обязать Райплан МИХАЛЁВА выделить потребное количество рабочих для завершения 
строительства депо в установленные сроки.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 137) 
 
 22.  О массовом развёртывании похода за чистоту и культуру в колхозах района.  Реше-
ние РИК от 23 апреля 1941 г. 
 В целях развёртывания массового похода за чистоту и культуру в колхозах  района испол-
ком райсовета РЕШИЛ: 
 1. Одобрить обязательства, взятые колхозниками колхоза «Ворошиловец»* Байсинского 
с/совета об организации санитарного поста, детских яслей, регулярной очистке дорог, улиц и по-
мещений, установлении дежурного транспорта при врачебном участке и надлежащем санитарном 
содержании источников водоснабжения. 
 2. Обязать председателей с/советов и колхозов р-на к 5-му мая с/года подготовить к от-
крытию детские ясли и площадки, обеспечить их необходимым оборудованием и продуктами пи-
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тания, охватить ими всех детей дошкольного возраста и создать все условия для нормальной ра-
боты. 
 3. Исполком райсовета обращает особое внимание сельсоветов и колхозов р-на на благо-
устройство колхозных водоёмов, колодцев, прудов и др. источников водоснабжения, их санитар-
ное содержание, а также организацию озеленения колхозных улиц. 
 4. Предложить исполкомам с/советов организовать обсуждение данных обязательств на 
общих собраниях колхозов, привлечь к данной работе культурно-бытовые комиссии здравоохра-
нения, наметить конкретные мероприятия по внедрению в быт чистоты и культуры, подхватить 
почин колхозников колхоза «ВОРОШИЛОВЕЦ» и на основе развёртывания социалистического со-
ревнования добиться образцового содержания улиц, дворов, жилищ и детских учреждений в кол-
хозах района, а также колхозных родильных домов, обеспечить их оборудованием, топливом и 
своевременным финансированием. 
 * Имеется в виду колхоз им. К. Е. Ворошилова в д. Верхний Конец. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 154об-155) 
 
 23.  О плане мелиоративных работ на 1941 г.  Из решения РИК от 7 мая 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Утвердить по р-ну следующий объём мелиоративных работ на весенне-летний период: 
освоение новых земель под луга 300 га, под пашню 250 га, а всего 550 гектаров. Повести осушку 
на площади 111 га и провести торфодобычи 9500 тонн.  
 2. В целях быстрейшего выполнения плана организовать с 5 июня по 15 июня массовый 
выход колхозников на мелиоративные работы и провести их скоростным методом.  
 6. Обязать директоров Уржумской, Буйской  и Лопьяльской МТС наиболее трудоёмкие ра-
боты, как корчёвка, расчистка, подъём целины провести тракторами, корчевальными машинами, 
выделив необходимое количество тракторов и прицепного инвентаря. 
 7. Обязать Райздрав т. ДЬЯКОНОВА выделить необходимое количество медикаментов и 
закрепить определённое количество медработников для оказания необходимой медпомощи при 
массовых мелиоративных работах. 
 8. Предложить Райпотребсоюзу обеспечить торговлю товарами широкого потребления в 
период мелиоративных работ. 
 9. Предложить редактору газеты «Кир. Искра» т. ПОЗМОГОВУ систематически освещать 
подготовку и проведение мелиоративных работ в период массового выхода… 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 157об-158) 
 
 24.  О заявлении колхоза «Сталинский путь».  Решение РИК от 7 мая 1941 г. 
 Рассмотрев заявление и характеристику колхоза «СТАЛИНСКИЙ ПУТЬ» о желании быть 
участником ВСХВ в 1941 г., исполком райсовета РЕШИЛ: 
 Считать достойным кандидатом на ВСХВ 1941 г. по достигнутым показателям в свиновод-
стве по  свиноферме «Сталин. Путь», добившейся выхода поросят в среднем за 4 года по 14,7 по-
росёнка на свиноматку. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д.111, л. 161об) 
 
 25.  О заявлении колхоза «Садовод».  Решение РИК от 7 мая 1941 г. 
 В соответствии с указанием исполкома Кировского Облсовета о дооформлении докумен-
тов кандидата на ВСХВ, исполком райсовета, вновь рассмотрев представленные документы, РЕ-
ШИЛ: 
 1. Решение исполкома райсовета от … 1941 г. №… - подтвердить. Считать достойными кан-
дидатами на ВСХВ следующих передовиков сельского хозяйства: 
 1) ЖУЙКОВУ Аполлинарию Григорьевну – звеньевую-овощевода колхоза «САДОВОД»* 
Дубровского 2-го с/с., обеспечившую получение среднего урожая огурцов за 2 года 304 центн. с 1 
га и выполнившую все обязательства перед государством; 
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 2) ЖУЙКОВА Василия Алексеевича – бригадира-полевода колхоза «САДОВОД» Дубровско-
го 2-го с/совета, обеспечившего получение урожая в среднем за 3 года всех зерновых культур по 
20,28 цен.  с 1 га, выполнившего все обязательства перед государством; 
 3) ЖУЙКОВА Анисима Лаврентьевича – пред. правления колхоза «САДОВОД» Дубровского 
2-го с/совета, обеспечившего получение средней урожайности за 3 года всех зерновых культур по 
20,53 цен. с 1 га, выполнившего все обязательства перед государством; 
 4) ЧЕРЕЗОВА Сергея Демьяновича – звеньевого колхоза «САДОВОД» Дубровского 2-го с/с., 
обеспечившего получение урожая яровой пшеницы в 1940 г. 27,50 цен. с 1 га, работающего в кол-
хозе со дня его организации, выполнившего все обязательства перед государством. 
 * Находился в д. Орешник. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 162) 
 
 26. Об организации машинно-сенокосного отряда в зоне Уржумской МТС. Решение РИК 
от 7 мая 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В соответствии с постановлением Обкома ВКП(б) и исполкома Облсовета от 12 мара 
1941 г. организовать машинно-сенокосный отряд* в зоне Уржумской МТС, с охватом колхозов 
Петровского и Дубровского 2-го с/советов, с общей площадью сенокосов и выгонов в количестве 
4646,0 га, из них требующих коренного улучшения 1280,0 га. 
 2. Обязать МТС т. Зенцова не позднее 1 июня с/года провести полный ремонт тракторов и 
прицепных машин, передаваемых отряду, а также завезти кусторез со ст. Вятские Поляны. 
 3. Начальником машинно-сенокосного отряда рекомендовать для утверждения в ОблЗО 
агронома Андреевского спиртзавода т. ПОЛЯКОВА Ал-дра Иван. 
 4. Учитывая большое наличие посевных площадей в районе, просить исполком Облсовета 
об увеличении тракторного парка МТС в 1941 г. 
 5. Обязать РайЗО т. НИКУЛИНА подобрать соответствующую кандидатуру агронома для 
работы на Андреевском заводе. 
 * На его основе в 1951 г. образовалась Петровская МТС. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 163об) 
 
 27. Об организации районной доски почёта.  Решение РИК от 11 июня 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Для организации широкого показа и поощрения отдельный предприятий, организаций и 
передовиков в области сельского хозяйства, промышленности и других отраслей хозяйства орга-
низовать районную доску почёта с 1 июля 1941 г.  
 2. Ответственным за работу по организации районной доски почёта утвердить члена Ис-
полкома Райсовета тов. ПЛОТНИКОВА и обязать его к художественному оформлению привлечь 
художников города. 
 3. Обязать Промкомбинат т. ГРОМОВА изготовить доску почёта к 1/VII-41 г. по проекту Ис-
полкома Райсовета. 
 4. Предложить Горисполкому т. ЧУГУЕВУ обеспечить установку доски почёта у музея Крае-
ведения, расходы, связанные с организацией районной доски почёта, отнести за счёт хоз. расхо-
дов Исполкома Райсовета. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 175об-176) 
 
 28. О мероприятиях по введению правильного севооборота в колхозах района.  Решение 
РИК от 28 июня 1941 г. 
 Во исполнение постановления Совнаркома СССР от 25 марта 1941 года и Кировского Ис-
полкома Облсовета от 18 апреля 1941 года «О введении правильного севооборота в колхозах и 
совхозах Нечернозёмной полосы» ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Утвердить плановые задания по колхозам по ведению правильных севооборотов на ко-
нец 1947 года в следующем объёме: 
 1) По освоению новых земель 980 га; 
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 2) По садам и ягодникам 250 га, в том числе за счёт пашни 113 га; 
 3) Площадь пашни полевых, приусадебных и овощных севооборотов в количестве 88920 
га; 
 4) Площадь под чистыми парами 18000 га; 
 5) Площадь под зерновыми 49460 га, в том числе под озимыми зерновыми 18600 га, в т. ч. 
предварительных культур 2223 га; 
 6) Площадь под техническими культурами 1500 га; 
 7) Под овощными культурами 150 га; 
 8) Площадь под картофелем 4000 га; 
 9) Площадь под кормовыми культурами (корнеплоды, силосные корма) 700 га; 
 10) Площадь под многолетними травами 17333 га, кроме того: 
 11) Площадь под организацию лугопастбищных севооборотов 5944 га, в т.ч. за счёт пашни 
2017 га, за счёт естественных выпасов 2506 га и за счёт суходольных сенокосов 1421 га. 
 2. Обязать Зав. Райзо тов. Никулина довести плановое задание по хозустройствам колхо-
зам в 1941 году к 5/VII-41 г. и по остальным к 1/VIII-41 г. 
 3. Учитывая необеспеченность большинства колхозов естественными выгонами, что по 72 
колхозам, где введением правильного севооборота уже израсходовано из пашни 1270 га, просить 
Облсовет дополнительно израсходовать из пашни под лугопастбищные севообороты 2500 га. 
 4. Рекомендовать колхозам при проведении хозустройства вводить преимущественно 9-10 
польные севообороты с 2-мя полями чистого или занятого пара, с 2-мя полями озимых культур, с 
2-мя полями клевера с тимофеевкой, с 1 полем льна и яровой пшеницы и с 2-3 полями яровых 
зерновых и пропашных культур.  
 В колхозах, обеспеченных естественными лугами и выгонами, допустить 7 польные сево-
обороты с подсевом клевера с тимофеевкой на половине или одной трети поля. 
 5. Сохранить в колхозах ранее введённые севообороты, отвечающие условиям дальнейше-
го развития хозяйства и позволяющие правильно разместить посевные задания на год освоения 
севооборота. 
 6. Предложить Зав. Райзо тов. Никулину и главному агроному тов. Осипову обеспечить 
полное выполнение плана, установленного Облсоветом на 1941 год по введению правильных се-
вооборотов в колхозах района, и осуществлять систематический контроль над работой агрономов 
и землеустроителей в части качественного выполнения работ по хозустройству, для чего выделить 
лучших агрономов и зоотехников в количестве 12 человек и закрепить за ними определённые 
колхозы. 
 7. Учитывая наличие агрозооработников в районе, могущих проводить подготовительную 
работу по хозустройству, как составление агрообоснования, выявление предшественников и т. д., 
поставить задачей выполнение плана хозустройства 1942 года в 1941 году, для чего привлечь для 
этой работы специалистов с/хозяйства и животноводства и учреждений и организаций не земель-
ной системы. 
 8. Обязать директоров и старших агрономов МТС систематически контролировать и прове-
рять работу по хозустройству в зоне МТС и материал в Райзо представлять только на проверенные 
старшими агрономами и директорами МТС. 
 9. Предложить председателям сельисполкомов: 
 а) Оказывать необходимую помощь агрозооработникам в быстрейшем выполнении плана 
работ; 
 б) Организовать в колхозах постройку навозохранилищ согласно установленному плану 
Исполкома Райсовета и закончить строительство навозохранилищ до начала уборки зерновых; 
 в) Обеспечить полностью вывозку навоза в паровые поля в колхозах как из общих дворов, 
а также от скота, находящегося в личном пользовании колхозников; 
 г) Обеспечить отвод площадей под семенники клевера в размерах полного обеспечения 
плана сдачи семян государству, а также полного обеспечения подсева клевера в 1942 году соглас-
но севообороту. К началу уборки зерновых в каждом колхозе изготовить тёрочные приспособле-
ния к молотилкам для вытирания семенников клевера. 
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 10. Учитывая большую нагрузку в колхозах зоны спиртзавода картофелем до 7% к площади 
пашни, просить Облсовет считать зоной спиртзавода все колхозы района и предоставить право 
Исполкому Райсовета плановое задание по картофелю разместить в колхозах с учётом наличия 
рабочей и тягловой силы в колхозах. 
 11. Предложить Райзо, директорам МТС и председателям сельисполкомов провести реши-
тельную работу в тех колхозах, где необходимо провести слияние. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 179об-180об) 
 
 29.  О мероприятиях по выполнению постановления СНК СССР о мерах по увеличению 
кормов для животноводства в колхозах.  Решение РИК от 28 июня 1941 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что общественное животноводство колхозов района увели-
чилось за время с 1 января 1938 года к 1 января 1941 года по крупному рогатому скоту с 1612 го-
лов до 5150 голов, по свиньям с 1922 голов до 3724 голов, по стаду овец с 1374 голов до 4835 го-
лов. 
 Однако развитие кормовой базы явно отстаёт от темпов роста поголовья скота на жив. 
фермах колхозов и является тормозом дальнейшего развития животноводства и повышения его 
продуктивности. 
 В колхозах района почти совершенно не проводятся работы по улучшению луговых паст-
бищ, в результате чего, наряду с низкими урожаями сена и пастбищ, значительная часть лугов 
находится под кустарниками и кочками, не давая такого урожая. Имеются случаи порчи и гниения 
соломы, остающейся не убранной с поля или плохо заскирдованной. 
 Позднее сенокошение является причиной получения грубого и малопитательного сена и 
не даёт возможности получения вторых укосов. 
 Особенно плохо обстоит дело с обеспечением скота в колхозах сочными кормами, сило-
сом и корнеплодами. За последние два года минимальные планы силосования по району выпол-
нялись не более чем на 70%, а отдельные колхозы, как «Кировская Искра» Теребиловского сель-
совета, «Рассвет» Буйского сельсовета и другие, совершенно не занимались силосованием корма. 
Между тем молочная продуктивность коров находится в прямой зависимости от обеспеченности 
сочными кормами. В колхозе «Новый Быт» Петровского сельсовета, где на каждую корову заго-
товляется по 4-5 тонн силоса, годовой удой на фуражную корову составляет до 1800 литров, а в 
колхозе «Большевик» К-Демьянского сельсовета, где силос не заготавливается, удои на корову 
составляют 684 литра. 
 Опыт передовых колхозов района и передовиков колхозников наглядно убеждает в 
огромных возможностях неограниченного выращивания и заготовки кормов. В колхозе «Сталин-
ский Путь» Ашланского сельсовета в 1940 г. звеньевая Морозова О. М. получила урожая кормовой 
свёклы 1200 центнеров с одного га. 
 Дальнейший рост общественного животноводства и повышение продуктивности скота 
требуют полного обеспечения скота грубыми, сочными и концентрированными кормами. 
 В целях выполнения постановления СНК СССР «О мерах по увеличению кормов для живот-
новодства в колхозах» и решения Исполкома Облсовета от 13 июня сего года «О мероприятиях по 
реализации постановления СНК СССР», Исполком Уржумского Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Принять постановление СНК СССР «О мерах по увеличению кормов для животноводства 
в колхозах» и решение Облсовета о мероприятиях по реализации этого постановления к неуклон-
ному руководству и исполнению всеми исполкомами сельсоветов, земельными работниками и 
колхозами района, как практическую программу действий за дальнейший рост животноводства в 
колхозах, увеличение его продуктивности, укрепление и повышение материального и культурного 
уровня колхозов и роста зажиточности колхозников. 
 2. Утвердить на 1941 год план накопления грубых кормов в колхозах в переводе на сено в 
количестве 71250 тонн, из них для общественного скота 41660 тонн. 
 3. Утвердить представленный Райзо план по всем видам кормов в весовом выражении по 
каждому колхозу, исходя при этом из полного выполнения обязательных поставок сена государ-
ству колхозами, полного обеспечения кормами общественного животноводства колхозов, а также 
для выдачи кормов по трудодням для скота личного пользования колхозников. 
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 4. Возложить ответственность за своевременное выполнение плана сбора всех видов кор-
мов в соответствии с установленными нормами в колхозах персонально на председателей колхо-
зов, а по сельсоветам на председателей сельсоветов. 
 1. О СИЛОСНЫХ КОРМАХ 
 1. Установить план закладки силоса в колхозах района на 1941 год в количестве 7000 тонн, 
в том числе раннего 4200 тонн и на 1942 год 11000 тонн. Предложить правлениям колхозов в 
трёхдневный срок довести планы силосования до бригад и звеньев. 
 2. Установить для колхозов с крупными фермами план строительства башен и полубашен 
для силосования кормов: на 1941 год 7 штук, ёмкостью 1400 тонн, и на 1942 год – 18 штук ёмко-
стью 3600 тонн. Считать необходимым иметь в каждом колхозе полубашню на 50-75 тонн в 1941 
году. 
 3. Широко использовать для силосования дикорастущие травы, сорняки, осоку, ботву кар-
тофеля, корнеплодов и овощей. Установить дополнительную оплату труда колхозникам, прово-
дившим сбор и силосование указанного сырья, в размере одной трети силоса, заложенного кол-
хозом сверх установленного плана. Оплату производить в порядке, указанном в постановлении 
СНК СССР от 29 мая 1941 года. 
 4. Предложить Райзо и исполкомам сельсоветов в пятидневный срок разработать меро-
приятия по использованию всех конных силосорезок для силосования. 
 5. В целях обеспечения района собственными семенниками силосных культур установить 
на 1941 год план оставления на семена подсолнечника из посевов текущего года 10 га. 
 6. Просить Исполком Облсовета о завозе в район двух тракторных силосорезок и увели-
чить завоз конных силосо-соломорезок.  
 2. ПО КОРМОВЫМ КОРНЕПЛОДАМ 
 1. Утвердить сбор кормовых корнеплодов в колхозах района с площади 183 га не менее 
3600 тонн, а для обеспечения такого урожая предложить колхозам: 
 а) проводить своевременный посев кормовых корнеплодов, обеспечив тщательный уход 
за ними; 
 б) создать постоянные звенья по выращиванию кормовых корнеплодов. 
 2. Отвести вблизи колхозных ферм по 1-3 га земли для выращивания кормовых корнепло-
дов силами колхозников, работающих на животноводческих фермах, с начислением этим колхоз-
никам помимо получаемой оплаты по уходу за скотом 3-4 трудодня за каждую выращенную тонну 
корнеплодов, а также дополнительной оплаты за получение сверх установленного плана урожай-
ности. Оплату производить в порядке, указанном в постановлении СНК СССР от 29 мая с/г. 
 3. Установить на 1942 г. план посева корнеплодов по району в размере 250 га, план выде-
ления семенных участков корнеплодов и план отбора и закладки семенников кормовой свёклы и 
турнепса на зимнее хранение из урожая 1941 г. в размере 40000 штук корней, с высадкой на пло-
щади 6 га. 
 Обязать правления колхозов, получающих задания по семеноводству корнеплодов, обес-
печить к 1 сентября полную подготовку, очистку и дезинфекцию овощехранилищ. 
 Предложить Райзо, исполкомам сельсоветов в пятидневный срок довести до каждого кол-
хоза задание по посеву, отбору семенников корнеплодов и отводу земельных участков корнепло-
дов. 
 3. О МЕРАХ  ПОВЫШЕНИЯ УРОЖАЙНОСТИ И РАСШИРЕНИЯ ПОСЕВОВ МНОГОЛЕТНИХ И ОД-
НОЛЕТНИХ ТРАВ 
 1. Установить на 1942 год план посева многолетних трав в размере 8050 га и однолетних – 
600 га. Утвердить план посева многолетних и однолетних трав каждому колхозу на 1942 год. 
 2. В целях обеспечения семенами однолетних и многолетних трав для посева в 1942 году: 
 а) не позднее 5 июля закончить проверку отвода семенников многолетних трав в натуре, 
выделяя для этого площади с лучшим травостоем; 
 б) оставить на семена все посевы вики и люцерны урожая текущего года. 
 4. О МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ СЕНОКОСОВ И ПАСТБИЩ 
 1. Утвердить на 1941 год план простейших улучшений лугов и пастбищ на площади 1500 га. 
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Райзо и исполкомам сельсоветов довести в пятидневный срок план по улучшению лугов и паст-
бищ до каждого колхоза, а правлениям колхозов до бригад и звеньев. 
 Обязать колхозы систематически проводить работу по улучшению лугов и пастбищ – 
очистку от мелких кустарников, срезку кочек, очистку от мусора, посев многолетних трав, удобре-
ние, отвод поверхностных вод и прочее. 
 2. Исполкомам сельсоветов в пятидневный срок проверить по каждому колхозу правиль-
ность закрепления всех искусственных и естественных сенокосов и пастбищ за полеводческими 
бригадами и звеньями. 
 3. Райзо совместно с Райлесхозом разработать конкретные мероприятия по осветлению и  
разреживанию лесных сенокосов и пастбищ, по сплошной расчистке этих площадей и мерами 
ухода за этими угодьями. 
 4. Установить на 1941 год план: 
 а) по закладке семенников лугопастбищных  трав на залуженных площадях на площади 10 
га; 
 б) по выделению в 1941 году семенников из залуженных площадей на площади 25 га; 
 в) по отбору в 1941 году семян дикорастущих трав колхозами 30 центнеров; 
 г) по выделению участков высокого урожая клевера 300 га и тимофеевки – 20 га. 
 Райзо в пятидневный срок довести указанное задание до каждого колхоза, с отводом 
участков в натуре. 
 Предложить Райзо практически организовать в колхозах, начиная с 1941 года, загонную 
пастьбу скота на всех пастбищах естественных и сеяных.  
 5. Установить в 1941 году план создания ежегодно обновляемых страховых запасов грубых 
кормов 5596 тонн. 
 5. О ХРАНЕНИИ, ИСПОЛЬЗОВАНИИ И ПОДГОТОВКЕ КОРМОВ К СКАРМЛИВАНИЮ 
 1. Вменить в обязанность бригадиров полеводческих бригад убирать и после просушива-
ния сдавать правлению колхоза в застогованном виде всю солому озимых и яровых культур сей-
час же после уборки комбайнами и обмолота. 
 2. Обязать правления колхозов не позднее 1 октября в соответствии с государственным 
планом накопления кормов утвердить помесячный план расхода всех видов кормов (грубых, соч-
ных, концентрированных) и план образования страховых фондов кормов. Ежемесячно заслуши-
вать отчёты заведующих фермами в расходовании кормов и кладовщиков колхозов о хранении 
кормов. 
 Предложить Райзо и исполкомам сельсоветов: 
 а) повседневно проверять ход выполнения постановления СНК СССР «О мерах по увеличе-
нию кормов для животноводства в колхозах» и настоящее решение Исполкома Райсовета; 
 б) обсудить постановление  СНК СССР «О мерах по увеличению кормов для животновод-
ства в колхозах» и настоящее решение Исполкома Райсовета на своих сессиях. 
 Обсуждение и изучение постановления СНК СССР в колхозах провести как на общих собра-
ниях, так и в бригадах, звеньях, фермах, увязывая его с разработкой практических мероприятий по 
увеличению кормов для животноводства. 
 Особое внимание обратить на то, чтобы постановление СНК СССР было понято каждым 
колхозником и колхозницей и на деле стало фактором, мобилизующим их на дальнейшее укреп-
ление и развитие колхозного животноводства и всего колхозного производства, обеспечив высо-
кокачественный уход за посевами, подготовку к уборке и проведение уборки урожая своевре-
менно, в сжатые сроки и без потерь. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 181-182) 
 
 30. План трудоустройства инвалидов войны и семей, призванных по мобилизации. Ре-
шение РИК от 28июня 1941 г. 
 РЕШИЛИ: План трудоустройства в разрезе организаций в количестве 317 человек УТВЕР-
ДИТЬ.  
 Обязать Зав. Райсобесом Лосева и руководителей организаций и предприятий безусловно 
выполнить план. 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 184об) 
 
 31. О ходе военного обучения по программе ПВХО по району и организации групп само-
защиты. Решение РИК от 23 июля 1941 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что, несмотря на неоднократные указания со стороны Ис-
полкома Райсовета, постановление СНК СССР «О всеобщей обязательной военной подготовке 
населения к противовоздушной обороне» по району исполняется крайне медленно. Не всё насе-
ление, подлежащее обучению, вовлечено в кружки по изучению правилам ПВХО, нерегулярно 
проводятся занятия в организованных кружках, недопустимо  медленно идёт организация групп 
самозащиты в п. Аркуль, в Андреевском заводе и среди городского населения. Горисполком, Рай-
совет Осовиахима и руководители организаций не обеспечили выполнение постановления СНК 
СССР о всеобщем обязательном обучении противовоздушной обороне населения и не возглавили 
эту работу. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Указать директору завода «Память С. М. Кирова» т. Авершину, Андреевского завода т. 
Семёнову и пред. Горисполкома т. Чугуеву на недопустимую медлительность в деле организаций 
групп самозащиты на предприятиях и в кварталах города. 
 Предложить т.т. Авершину, Семёнову и Чугуеву до 25/VII-41 г. полностью закончить всю 
организационную работу (учёт подлежащего обучению населения, подбор руководителей и т. д.) 
и с 25/VII-41 г. организовать регулярную учёбу. 
 2. Обязать руководителей предприятий и организаций города и района, в которых должны 
быть организованы группы самозащиты, к 26/VII представить Райсовету Осовиахима списки соста-
ва групп, контроль за выполнением настоящего пункта возложить по городу на Горисполком, по-
сёлку Аркуль на Исполком Поселкового совета. 
 3. Обязать председателей исполкомов сельсоветов, поселкового совета и Городского 
обеспечить личный контроль за ходом обучения населения противовоздушной обороне, предло-
жить Райсовету ОСО т. Климову обеспечить подготовку необходимого количества инструкторов-
руководителей кружков по обучению населения. 
 4. Установить, что занятия в кружках ПВХО и группах самозащиты должны проводиться не 
менее 2-4 часов в день, часы занятий по городу, посёлку и сельсоветам установить решениями 
исполкомов соответствующих советов. 
 5. Ответственным за учёт по всеобщему обучению ПВХО и организацию учёта считать 
председателя Осовиахима т. Климова. 
 6. Обязать т. Климова до 30/VII-с/г. провести инструктаж руководителей кружков противо-
воздушной обороны в колхозах, которые его не проходили. 
 7. Предложить Горисполкому т. Чугуеву совместно с РО НКВД в 3-х дневный срок наметить 
и провести в жизнь мероприятия по светомаскировке города и подготовить бомбо- и газоубежи-
ща. 
 8. Обязать председателей Исполкомов сельсоветов, Горсовета и поселкового совета о ходе 
всеобщего обучения населения противовоздушной и противохимической обороне информиро-
вать Исполком Райсовета 10 и 20 числа каждого месяца и предупредить, что за неполный охват 
обучением населения или срыв обучения виновные будут привлечены к суровой ответственности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 191-191об) 
 
 32. О расширении контингента детских садов и детдомов. Решение РИК от 23 июля     
1941 г. 
 РЕШИЛИ: Во исполнение решения Исполкома Облсовета от … июня 1941 года  о расшире-
нии контингента детских садов и домов предложить Горисполкому: 
 1. Предоставить магазин по ул. Советской (Горпо) под расширение детдома №2, заменив 
магазин другим помещением. 
 2. Увеличить контингент детского дома №1 за счёт собственной площади путём уплотне-
ния. 
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 3. Увеличить контингент дошкольного детдома на 20 человек, доведя до 90 человек за 
счёт собственной площади. 
 4. Увеличить общий контингент детсадов на 4 группы и отвести под детский сад помеще-
ние по ул. Ёлкина. 
 5. Увеличить контингент до 80 человек детсада, находящегося в Митрофановском саду, 
путём уплотнения. 
 6. В целях расширения контингента детсада №1 до 140 обязать Горсовет произвести ре-
монт верхней комнаты и оборудовать её под расширение площади. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 192об) 
 
 33. О состоянии колхоза «Заря свободы»* Рождественского сельсовета и готовности его 
к уборке урожая. Решение РИК от 23 июля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Отметить, что правление колхоза во главе с председателем Филимоновым не обеспечи-
ло должного руководства колхозом по его организационно-хозяйственному укреплению, пред. 
колхоза Филимонов занимается систематической пьянкой, учёт труда и дисциплина в колхозе за-
пущены, агротехнические правила по колхозу нарушаются, навоз запахивался несвоевременно, 
вспашка пара затянулась, страховой переходящий фонд в количестве 116 центнеров растранжи-
рен. 
 2. За разбазаривание страхового фонда, срыв работы по подъёму паров, нарушение агро-
техники, игнорирование и нежелание выполнять указания с/с и вышестоящих органов, запущен-
ность учёта, халатность и пьянку предложить Райзо т. Никулину в 2-х дневный срок командировать 
в колхоз инспектора для проведения собрания по снятию с руководства пред. колхоза Филимоно-
ва. 
 3. Поручить Райпрокурору срочно проверить материал по колхозу «Заря Свободы» и пред-
седателя колхоза Филимонова привлечь к судебной ответственности. 
 * Находился в с. Рождественском. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 194об) 
 
 34. О работе торговой сети района в условиях военного времени. Решение РИК  9 августа 
1941 г. 
 РЕШИЛИ: 
 1. Отметить, что торговая сеть и Райторготдел не перестроили свою работу в стиле требо-
ваний военного времени, со стороны Зав. РТО т. Низовцева не было достаточного контроля за пе-
рестройкой торгующих организаций района, имеются случаи плохого обслуживания, грубости и 
бюрократизма (Горпо), не ведётся работы со стороны торгующих организаций по заготовке ово-
щей, грибов и ягод, что ставит под угрозу срыва план заготовок. 
 2. Потребовать от т.т. Низовцева и Токарева (РПС) коренной перестройки работы торговой 
сети и торгующих организаций, улучшить обслуживание трудящихся, обратив особое внимание 
вопросам удовлетворения нужд трудящихся, особенно в период уборки урожая. 
 3. Обязать т.т. Низовцева и Токарева немедленно организовать работу по заготовке ово-
щей, грибов и ягод, добиваясь не только выполнения, но и перевыполнения планов заготовки 
указанных продуктов. 
 4. Предложить т. Токареву быстрее продвигать товары в низовую торговую сеть, не допус-
кать их задержки на базах, приспособить часы торговли в сельской местности в соответствии с ра-
ботой колхозников, решительно пресекая всякое проявление грубости и волокиты. 
 5. Поручить правлению Райпотребсоюза обсудить вопрос о грубости и волоките, допущен-
ной со стороны пред. Горпо т. Чернова по отношению к эвакуированным и наложить на него соот-
ветствующее взыскание. 
 6. Потребовать от торгующих организаций внимательного отношения и удовлетворения 
запросов и нужд потребителя, не допускать перебоев в торговле товаром повседневного спроса и 
организовать помощь со стороны работников кооперации колхозам в уборке. 
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 7. Предложить РТО т. Низовцеву и РПС т. Токареву вести решительную борьбу с растратами 
и хищениями в торговых организациях, привлекая виновных к суровой ответственности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 197об-198) 
 
 35. О сборе металлического лома и цветных металлов. Решение РИК от 9 августа 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Отметить, что, несмотря на наличие большого количества металлолома и цветных ме-
таллов на предприятиях, МТС и колхозах района, сбор последнего идёт совершенно неудовлетво-
рительно. Значительная часть его из-за отсутствия учёта находится на складах или под открытым 
небом, подвергаясь порче. Заготовительные организации «Союзутиль» и Потребкооперация и др. 
не ведут достаточной работы по заготовке металлолома и цветных металлов, в результате чего 
планы по заготовке не выполняются. 
 2. Обязать директоров МТС и руководителей предприятий и организаций взять на учёт 
имеющиеся у них металлолом и цветные металлы и немедленно сдать их заготовителям, не до-
пуская задержки на складах и объектах. 
 3. Обязать председателей Исполкомов сельсоветов и поселкового совета через депутатов 
советов организовать сбор металлутиля в колхозах, для чего выделить в каждом колхозе ответ-
ственного за сбор члена правления, привлечь к сбору школьников и собранный железный лом и 
цвет. металлы отгружать непосредственно на пристань Цепочкино. 
 4. Предложить т. Чугуеву (Горисполком) через депутатов организовать сбор металлолома и 
цвет. металлов в организациях и у жителей города, обязать владельцев автохозяйств и руководи-
телей организаций, имеющих конный парк, оказывать полное содействие заготовительным орга-
низациям в отгрузке собранного утиля на пристань. 
 5. Просить Исполком Облсовета о воздействии на Вятское Госпароходство в предоставле-
нии транспорта, т. к. за непредставлением последнего заготовленный железный лом лежит на 
пристани. 
 6. Обязать т. Окулова (Союзутиль) и т. Черезова (Заготконтора РПС) через заготовительный 
аппарат развернуть работу среди населения по выполнению плана сбора утиля, по мобилизации 
всех внутренних ресурсов, дать промышленности дополнительное сырьё, чем ускорить победу 
над Германским фашизмом. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 198) 
 
 36.  План закладки садов по колхозам Уржумского района на 1941 год. Решение РИК от                        
9 августа 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В соответствии с решением Исполкома Уржумского Райсовета депутатов трудящихся от 
30/VII-1940 г. «О развитии садоводства в районе» УТВЕРДИТЬ на 1941 год следующий план за-
кладки садов и ягодников в колхозах района: яблонь 4099 шт. и ягодников 8000 шт. корней (план 
прилагается). 
 2. Предложить Райзо довести план закладки садов до колхозов к 15/VIII 1941 г. 
 3. Обязать Райпотребсоюз тов. Токарева заключить договоры с колхозами к 15/VIII-1941 г. 
и обеспечить своевременный завоз в район посадочного материала из Малмыжского плодопи-
томника.   
 4. Обязать Райзо оказать агротехническую помощь колхозам через агроперсонал по за-
кладке садов и уходу за ними. 
 5. Обязать председателей колхозов выделить ответственное лицо – садовода по посадке и 
уходу за садами. Обеспечить 100% сохранности посадочного материала в период хранения и по-
садки, организовать уход за садами в строгом соответствии с требованиями агротехники. 
 6. Предложить председателям Исполкомов с/советов организовать систематический кон-
троль над колхозами, закладывающими и  имеющими по вопросам правильного использования 
посадочного материала, своевременного завоза посадочного материала и надлежащего ухода за 
садами, привлекая к строгой ответственности лиц, виновных в гибели посадочного материала и 
садов.  
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 200) 
 
 37. Об организации в г. Уржуме ремесленного училища. Решение РИК от 9 августа 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Решение Исполкома Облсовета об организации в г. Уржуме ремесленного училища по 
подготовке слесарей и токарей принять к неуклонному исполнению. Имея в виду, что ремеслен-
ное училище организуется на производственной базе школы механизации, обязать Исполком Гор-
совета: 
 а) Для производственного обучения под слесарный и токарный цеха ремесленного учили-
ща предоставить помещения мастерских школы механизации, используя их в 2 смены, за исклю-
чением одного сборочного цеха внизу, закрепив последнее только за школой механизации, кроме 
того, закрепить за ремесленным училищем старое помещение авторемонтной мастерской и одну 
группу ремесленного училища разместить в помещении слесарной мастерской у вагранки; 
 б) Предоставить школе механизации для сборки и разборки тракторов и комбайнов до-
полнительное помещение; 
 в) Под общежитие учащихся ремесленного училища предоставить помещение общежития 
школы механизации по ул. Чернышевского, компенсируя последнее помещение школы механи-
зации зданием бывшего РОНО по ул. Советской; 
 г) Для классных теоретических занятий ремесленному училищу предоставить в пользова-
ние верхний этаж основного здания школы механизации, не лишая возможности занятий школы 
механизации, организовав 2-3 сменную работу. 
 2. Обязать врид директора школы механизации т. Суходоева: 
 а) К 28/VIII освободить от тракторов и другого учебного оборудования помещение мастер-
ских, передаваемых ремесленному училищу; 
 б) Предоставить ремесленному училищу во временное пользование имеющиеся излишки 
слесарного инструмента: тисы, слесарные верстаки и др. 
 3. Обязать директора ремесленного училища т. Кошкина до 28/VIII-41 г. закончить подбор 
необходимого штата инструкторов и мастеров производственного обучения. 
 4. Предложить т. Чугуеву (Горисполком) к 29/VIII-41 г. предоставить ремесленному учили-
щу дополнительное общежитие на 20 человек и обеспечить инструкторов и мастеров квартирами. 
 5. Обязать т. Чугуева обеспечить до 29/VIII проведение необходимых плотнических работ 
силами рабочих стройконторы по подготовке производственных цехов к занятиям. 
 6. Обязать т. Токарева (РПС) организовать общественное питание учащихся ремесленного 
училища с 1/VIII- с/г., используя для этого студенческую столовую. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 200-200об) 
 
 38. Об обращении колхозников сельхозартели «Колос»* Архангельского сельсовета. Ре-
шение РИК от 9 августа 1941 г. 
 В целях досрочного выполнения государственных обязательств и быстрейшего проведения 
всех сельскохозяйственных работ, имеющих исключительное значение в условиях военного вре-
мени, ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Одобрить инициативу колхозников сельхозартели «Колос» и их обязательства, принятые 
общим собранием колхоза по досрочному выполнению хлебопоставок, других государственных 
обязательств, возвращению колхозами ссуд сельхозбанку и быстрейшему проведению уборки и 
озимового сева. 
 2. Предложить Исполкомам с/советов широко обсудить обращение колхозников сельхо-
зартели «Колос» на совещаниях актива при сельсоветах, на колхозных и бригадных собраниях в  
колхозах, добиться принятия обязательств, взятых колхозниками сельхозартели «Колос», всеми 
колхозами и обеспечить их полное выполнение по проведению в сжатые сроки всех сельхозработ, 
к 1/X полностью выполнить план хлебопоставок государству, досрочно погасить все ссуды Сель-
хозбанку колхозами и выполнить все гособязательства колхозами и колхозниками.  
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 3. О выполнении настоящего решения по обсуждению обращения колхозников с/х артели 
«Колос» и взятых обязательствах председателям Исполкомов сельсоветов представить информа-
цию в Исполком Райсовета до 25 августа 1941 г. 
 * Находился в д. Савкино. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 202) 
 
 39. План по сбору и заготовке лекарственного сырья. Решение РИК от 9 августа 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. План по сбору и заготовке лекарственного сырья в количестве, указанном ниже, УТВЕР-
ДИТЬ. 
 А. По Уржумскому Лесхозу:  
 1) Черники ягоды сушёные 2,0 тонны;  
 2) Малины ягод сушёных 0,2 тонны;  
 3) Смородины ягод сушёных 0,1 тонны;  
 4) Шиповника плоды сушёные 1,0 тонны;                                   
 5) Можжевельника ягод сушёных 0,5 тонны;  
 6) Толокнянки листа сушёного 0,3 тонны. 
 Б. По Уржумской Аптеке:  
 1) Шиповника плоды сушёные 0,5 тонны;  
 2) Малины ягод сушёных 0,2 тонны;  
 3) Черники ягод сушёных 0,1 тонны. 
 2. Обязать сельисполкомы план по сбору ягод и заготовке лекарственного сырья довести 
до колхозов в цифрах, указанных в приложении к данному решению. 
 3. Обязать директора Лесхоза т. Резвых и Зав. Аптекой обеспечить сбор лекарственного 
сырья и сдачу его Уржумскому Лесхозу и Аптеке, согласно утверждённому данным решениям 
плану. 
 4. Обязать Директора Лесхоза т. Резвых, Зав. Аптекой и исполкомы с/советов к 18 августа 
заключить с колхозами договоры, определив в договорах сроки сдачи и пункты сдачи лекарствен-
ного сырья. Создать в колхозах специальные бригады из школьников и престарелых по сбору ле-
карственного сырья. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 203-203об) 
 
 40. О работе Андреевского спиртзавода в условиях военного времени. Решение РИК от 
23 августа 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Отметить, что Андреевский завод работу свою в соответствии с требованиями военного 
времени не перестроил, производительность труда и трудовая дисциплина находятся на низком 
уровне, в результате чего производственный план выполнен на 78,8%, выход спирта вместо 59 дкл 
из тонны крахмала получен 53 дкл, что составляет потери от переработанного крахмала 4229 дкл. 
Нет борьбы за экономию топлива, в результате чего перерасходовано 157 тонн условного топлива. 
Плановая себестоимость заводом превышена на 10 р. дкл. 
 Несмотря на наличие полной возможности добиться перевыполнения производственной 
программы и дать значительный доход, завод из квартала в квартал продолжает давать убытки и 
имеет колхозам задолженности до 135 т. руб. На заводе наблюдаются случаи прямой недисци-
плинированности среди отдельных рабочих и служащих, отсутствует твёрдое руководство со сто-
роны директора завода. 
 2. Указать директору завода тов. БОЛДЫРЕВУ на отсутствие должного руководства заво-
дом с его стороны, на слабую организацию трудовой дисциплины на заводе. 
Предупредить тов. БОЛДЫРЕВА о том, что если он в пятидневный срок не погасит задолженности 
перед колхозами и не обеспечит выполнение производственных программ, он будет привлечён к 
суровой ответственности. 
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 3. Обязать директора завода тов. БОЛДЫРЕВА и технорука тов. ШВЕДОВА немедленно 
принять меры по улучшению подработки и иметь точный график работы и использовать завод на 
его полную мощность. 
 4. Потребовать от дирекции завода развёртывания широкой массово-воспитательной ра-
боты с коллективом рабочих завода, чем способствовать укреплению трудовой дисциплины и 
поднятию производительности труда. 
 5. Обязать тов. БОЛДЫРЕВА до 1. IX. 41 г. организовать группы самозащиты на заводе и 
охватить всё население завода обучением правилам МПВО. 
 6. Указать директору завода тов. БОЛДЫРЕВУ на полное отсутствие мер с его стороны по 
светомаскировке завода и предложить в двухдневный срок наметить необходимые мероприятия 
по светомаскировке завода и работе в условиях воздушной тревоги. 
 7. Предложить дирекции завода усилить руководство и контроль за работой вспомога-
тельных цехов, обратив особое внимание на полное использование по прямому назначению кон-
ного парка. 
 8. Обязать директора завода восстановить строгую дисциплину на заводе, освобождаться 
от прогульщиков и дезорганизаторов производства, наладить регулярный созыв производствен-
ных совещаний, усилить борьбу за надлежащую чистоту и порядок на производстве и на основе 
развёртывания массового соцсоревнования обеспечить выполнение производственных планов 
завода. 
 9. Поручить члену Исполкома тов. МИХАЛЁВУ настоящее решение разъяснить на произ-
водственном совещании коллектива завода. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 212-212об) 
 
 41. Об утверждении исполняющего обязанности редактора газеты «Кировская искра». 
Решение РИК от 3 сентября 1941 г. 
 РЕШИЛИ: Исполняющим обязанности редактора районной газеты «Кировская искра» 
утвердить тов. ШИТОВА Петра Фёдоровича. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 217) 
 
 42. Об исполняющем обязанности председателя исполкома райсовета. Решение РИК от 3 
сентября 1941 г. 
 РЕШИЛИ: Ввиду ухода по мобилизации в РККА Председателя Исполкома Райсовета тов. 
ШЕСТАКОВА, - исполнение обязанностей Председателя Исполкома возложить на заместителя 
МИХАЛЁВА Д. М.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 217) 
 
 43. О размещении в г. Уржуме института ГИПРОЛЕСТРАНС, эвакуированного из прифрон-
товой полосы. Решение РИК от 3 сентября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Решение Исполкома Горсовета от 1/IX-41 г. о размещении в гор. Уржуме института ГИ-
ПРОЛЕСТРАНС и выделении квартир для работников и их семей УТВЕРДИТЬ. 
 2. Обязать тов. ЧУГУЕВА (Горисполком) о выполнении решения информировать Исполком 
Райсовета 15 сентября 1941 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп, 1, д. 111, л. 217) 
 
 44. О выделении ответственного за размещение эвакуированного из прифронтовой по-
лосы населения.  Решение РИК от 3 сентября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Ответственным за размещение эвакуированного населения утвердить зам. Председате-
ля Исполкома тов. НИКУЛИНА И. М. 
 2. Учёт эвакуированного населения возложить на районную инспектуру ЦСУ. 
 3. Для технической работы и регистрации во время прибытия партий эвакуированного 
населения привлекать технических работников организаций и учреждений района. 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 217об) 
 
 45. О заготовке овощей, грибов и пр. видов. Решение РИК от 17 сентября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Исполком райсовета отмечает, что такие продукты, как овощи, картофель, грибы, ягоды 
имеют важное значение в продовольственном снабжении Красной армии и городского населе-
ния. Заготовки этих продуктов, особенно дикорастущих ягод, грибов по району сорваны. Для 
обеспечения выполнения плана со стороны заготовителей РПС и др. достаточных мер не принято, 
в результате, - при наличии полной возможности перевыполнения плана заготовок огурцов из 195 
тонн выполнено на 15.IX. 178 тонн. Заготовители не обеспечены тарой для засолки капусты, поми-
дор и др. видов. 
 Райпотребсоюз и др. заготовители к сушке картофеля и др. овощей не приступили. 
Не организована работа по сбору и приёмке грибов, ягод. Организации общественного питания 
(столовые) слабо создают собственную продовольственную базу (откорм скота, птицы, собствен-
ные огороды и заготовка овощей). 
 Исполкомы с/советов не оказывали надлежащей помощи в деле заключения договоров с 
колхозами  в части полноты сбора металлолома. Цепочкинский, Федорищевский, Козьмодемьян-
ский и Буйский с/с не проверяют работы и не оказывают практической помощи сельпо и др. орга-
низациям в развёртывании общественного питания и улучшении обслуживания трудящихся. 
 2. Исполком райсовета обязывает правление РПС – т. ТОКАРЕВА, директора Заготконторы 
т. ЧЕРЕЗОВА выполнить задания: 
 а) по заготовке огурцов – к 20-му сентября;  
 б) по заготовке дикорастущих – к 25-му;  
 в) по корью и металлолому годовой план выполнить к 15 октября, с отгрузкой последнего 
на пристань Цепочкино;                  
 г) по заготовке яиц – к 25 сентября; 
 д) по лексырью – к 25 сентября. 
 3. Обязать правление РПС (по ресторану, по сельским столовым), Леспродторг и Торгре-
чтранс обеспечить выполнение плана по откорму, создав соответствующие условия для содержа-
ния скота и заготовке овощей. Организовать подсобное хозяйство, обеспечивающее продуктами 
питания потребность данного учреждения.  
 4. Потребовать от Уполнаркомзаг, чтобы к 25-му сентября были полностью сданы яйца на 
склады Райпотребсоюза. 
 5. Обязать председателей Горисполкома, сельисполкомов оказать реальную помощь За-
готконторе, сельпо и ресторану в проведении всех видов заготовок, уделить внимание улучшению 
работы общественного питания, оказывая помощь через торгово-заготовительные комиссии и 
депутатов Совета, периодически проверяя работу и заслушивая их на Исполкомах. 
 6. Обязать заготовительные организации производить своевременные расчёты с колхоза-
ми и др. сдатчиками по сдаче грибов, ягод и др. видов. 
 7. Обязать Райпотребсоюз заготовить тару к 1-му октября и обеспечить др. организации. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 219-219об) 
 
 46. О сокращении расходов по районному бюджету. Решение РИК от 17 сентября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. На основании постановления СНК РСФСР от 7/VIII-41 г. и решения Исполкома Облсовета 
от 8/VIII-41 г. за №1000 и от 18/VIII-41 г. за №11050 произвести уменьшение кредитов по бюджету 
района на 316,9 т. руб., в т. ч. по собственному районному бюджету – 246,1 т. руб., по городскому 
бюджету – 36 тыс. руб., по сельскому бюджету – 23,9 тыс. руб., по поселковому совету – 10,0 т. р. 
 2. Вышеуказанное сокращение произвести по следующим разделам бюджета: по разделу 
7 Торговля – 10 т. руб., по разделу 13 Здравоохранение – 87 т. руб., по разделу 9 Просвещение – 
167 т. руб., по разделу 14 Физкультура – 2 т. руб., по разделу 15 Соц. обеспечение – 1 т. руб., по 
разделу 17 Управление – 3,9 т. руб., по разделу 23 Дорожный отдел – 23 т. руб., по разделу 6 Ком-
мунальное и жилищное хозяйство – 5 т. руб., по разделу 11 Музыкальная школа – 18 т. руб. 
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 3. Сократить расходы по просвещению на сентябрь-декабрь м-цы 1941 г. в сумме 167 т. 
руб., в том числе: за счёт школ всеобуча – 109,75 т. руб., по внешкольным учреждениям – 14,4 т. 
руб., по полит/просвет. учреждениям – 36,85 т. руб., по методкабинету – 4 т. руб., по дошкольно-
му воспитанию – 2 т. руб.  
 а) Обязать завед. РайОНО тов. БАХТИНА в соответствии с этим провести сокращение клас-
сов-комплектов, ориентируясь в среднем из расчёта указаний ОблОНО от 19/VIII-41 г. на 20% по 
городу и на 10%  по селу к общему количеству классов-комплектов школ района, что должно 
пройти за счёт повышения наполняемости классов без уменьшения общего контингента учащихся; 
 б) По вышеуказанным учреждениям: законсервировать ДТС и дом пионеров и школьни-
ков, перенеся центр внешкольной работы в школы в порядке внеклассной работы; 
 в) По Политпросвет. учреждениям: закрыть 9 изб читален, слабо работающих, законсерви-
ровать музей им. С. М. КИРОВА и краеведческий музей. Для охраны ценностей обоих музеев со-
хранить одну ставку заведующего музеем по дому Музею С. М. КИРОВА, одного ночного сторожа 
и 2-х истопников, а также часть средств для обеспечения помещений отоплением. Объединить с 
20/IX Байсинскую библиотеку с Байсинским домом культуры, Лопьяльскую и Буйскую с оставле-
нием ставки Завед. домом  культуры. Предложить председателям Буйского, Байсинского, Лопья-
льского с/с остатки средств по  сметам библиотек на 20/IX-41 г., за исключением 20% книжного 
фонда, перечислить в районный бюджет.   
 По районному Дому культуры сохранить штат работников в количестве двух человек: Ди-
ректор районного Дома культуры и истопник-уборщик. 
 В зависимости от сокращения ассигнований по хозрасходам уменьшить занимаемую пло-
щадь Дома культуры, оставив только помещение одного II-го этажа, верхний и нижний этаж пере-
дать в ведение Горкомхоза для использования под другие нужды; 
 г) По методической работе РОНО: законсервировать Райпедкабинет, переложив работу 
последнего на аппарат РОНО и лучших учителей стажистов РайОНО. 
 4. Учитывая, что за 1941 г., т. е. к началу нового учебного года, в Уржумский район в поряд-
ке эвакуации прибыло два школьных детских дома с количеством … чел., кроме того, ряд взросло-
го эвакуированного населения с детьми школьниками, что потребовало открытия добавочных 
классов-комплектов, в частности, в гор. Уржуме на пять классов комплектов, а также увеличило 
наполняемость по сельским школам района, Исполком райсовета просит Облисполком умень-
шить списание расходов по районному бюджету в сумме 77,4 т. р. по следующим разделам бюд-
жета района: по Здравоохранению – 42,4 тыс. руб. и по Просвещению – по заработной плате шко-
лы Всеобуча (из общей списанной суммы по Просвещению 167 т. р.) в сумме 35 т. руб. на содер-
жание добавочно открытых 5 классов комплектов и, кроме того, учитывая, что предлагаемое 
уплотнение классов невозможно при недостатке соответствующих школьных помещений. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 220об – 221об) 
 
 47. О маршрутах прогона эвакуированного скота по территории района. Решение РИК от 
17 сентября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Маршруты прогона скота по району по четырём направлениям, пункты выпаса скота, 
днёвок и водопоев утвердить. (Маршруты прилагаются). 
 2. Обязать Исполкомы с/с в трёхдневный срок в каждом колхозе по пути следования скота 
назначить проводников для встречи и сопровождения скота до следующих населённых пунктов, а 
также на пастбища и водопои. 
 3. Предложить Райзо:  
 а) в пунктах приёма скота из Лебяжского р-на и в пунктах передачи Шурминскому р-ну 
обеспечить постоянное пребывание зооветработников; 
 б) до 20 сентября провести при сельсоветах совещания с председателями колхозов, через 
которые проходит  скот, где ознакомить их с порядком движения и сопровождения скота и со-
блюдением ветминимума; 
 в) обеспечить строгий ветеринарный надзор за прогоном скота с соблюдением полной 
изоляции его от местного скота, во избежание заноса каких-либо заразных заболеваний; 
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 г) привести в надлежащее санитарное состояние все скотомогильники по пути следования 
скота. 
 4. Предложить Уржумскому райлесхозу предоставить выпас для эвакуированного скота в 
Буйской и Уржумской лесных дачах. 
 5. Заготживсырью производить приёмку кож с павших животных только по разрешению 
ветперсонала, с полным соблюдением ветминимума. 
 6. Директору Уржумского Маслопрома в пунктах остановок скота обеспечить приёмку мо-
лока через сеть сливных пунктов и приёмщиков. 
 7. Предложить Райпотребсоюзу обеспечить  продажу хлеба, одежды и др. товаров для ра-
ботников, сопровождающих скот. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 221об) 
 
 48. Об организации школы шофёров. Решение РИК от 17 сентября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В соответствии с решением Облисполкома о создании школы шофёров в г. Уржуме на 
200 чел. обязать Горсовет (т. ЧУГУЕВА) передать под учебное здание школы на 90 чел. по ул. Крас-
ной низ здания Леспромхоза и бывший гараж РПС, освободив последний не позднее 20 сентября 
с. г. 
 2. Представленную разнарядку Райсоветом ОАХ утвердить (разнарядка прилагается). 
 3. Обязать председателей Исполкомов с/советов и колхозов командировать на курсы шо-
фёров, согласно данной Вам разнарядке … чел. в возрасте от 171/2 до 50 лет, имеющих общеоб-
разовательную подготовку не ниже 4 классов сельской школы. Обучающиеся будут получать тру-
додни в зависимости от успеваемости (от 0,50 до 0,75 соток трудодня). Кандидаты на курсы шо-
фёров должны явиться 18-го сентября 1941 г. к 9 ч. утра в Дом культуры. 
 4. Для практических занятий школы обязать Нач. Связи тов. КОЛЁСКИНА выделить одну 
бензиновую автомашину, Управл. Сельлеспромтоп т. РЫНСКИХ 3- х тонную газогенераторную ав-
томашину и Нач. лесоучастка Туркменснабсбыта  т… одну грузовую 1,5 тонную газогенераторную 
автомашину и передать школе не позднее 18-го сентября с. г.  
 5. Руководители учреждений города командируют на курсы шофёров без отрыва от произ-
водства и несут полную ответственность за своевременную явку курсантов в школу и освобожда-
ют от всяких командировок и вечерних нагрузок в работе. Руководители организаций на перифе-
рии командируют своих кандидатов с отрывом от производства и назначают стипендию по своему 
усмотрению. 
 6. Обязать Райпотребсоюз тов. ТОКАРЕВА организовать при школе буфет и обслуживание 
общественным питанием. 
 7. Предложить Райторготделу тов. НИЗОВЦЕВУ обеспечить школу тетрадями в потребном 
количестве из фонда розничной торговли. 
 8. Обязать школу тракторных бригадиров передать школе шофёров необходимую матери-
альную базу. Авторемонтной мастерской подобрать из брака частей автомобиль для наглядного 
изучения материальной части автомашины к 19 сентября. 
 9. Обязать Управляющего Райтопа т. ЛЕЖНИНА заготовить чурки в количестве … куб. метр. 
для газогенераторных автомашин не позднее 1-го октября с. г. 
 Утвердить начальником филиала тов. РЕДКИНА, завед. уч. частью тов. ЧЕБЫШЕВА, препо-
давателей – т. ТАРАН, ФАЛАЛЕЕВА и РЫБАКОВА, инструктора практического вождения – ГУЖАВИ-
НА, САВИНЦЕВА и ВЕРШИНИНА. 
 Предложить руководителям учреждений и организаций освободить нижеследующих то-
варищей: из Автоконторы – т. ТАРАНА, ФАЛАЛЕЕВА, Сембаза – т. РЕДКИНА, Туркменснабсбыт – т. 
ЧЕБЫШЕВА, Райздрав – тов. РЫБАКОВА, Райтоп – т. ГУЖАВИНА и ВЕРШИНИНА, Уржумский Лесхоз 
– САВИНЦЕВА. 
 Откомандировать вышеперечисленных товарищей в распоряжение райсовета Осовиахима 
по его требованию. 
 10. Обязать Райздрав тов. ДЬЯКОНОВА организовать медицинскую комиссию 19-го сентяб-
ря с. г. для осмотра кандидатов в школу шофёров о готовности их к работе шофёрами. 
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 11. Предложить райсовету Осовиахима т. КЛИМОВУ и СБОЕВУ организовать в школе высо-
кую дисциплину, не допускать прогулов и опозданий, добиться высокого качества обучения шо-
фёров в обстановке военного времени.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 222об-223) 
 
 49. О сокращении штата в организациях, предприятиях и учреждениях. Решение РИК от 
17 сентября 1941 г.  
 РЕШИЛИ: В соответствии с решением Исполкома Облсовета от 4-го июля с. г. №859 произ-
вести сокращение штатов и ставок – 47 единиц с фондом зарплаты 56415 руб. по Уржумскому р-
ну, согласно прилагаемого списка. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 223об) 
 
 50. О размещении районной колхозной школы. Решение РИК от 1 октября 1941 г. 
 РЕШИЛИ: В связи с передачей здания РКШ для Детского дома им. Калинина, прибывшего 
из прифронтовой полосы, перевести районную колхозную школу в деревню Калинино Берсенско-
го с/совета в б. здание школы. Предложить директору школы тов. ЧЕРНЫШЁВУ немедленно при-
ступить к перевозке школьного инвентаря и подготовке помещения к началу учебного года. В це-
лях улучшения работы и создания нормальных условий для детского дома им. Калинина обязать 
директора педучилища тов. ЗВЕРЕВА передать общежитие, находящееся на дворе дома Советская, 
47 в пользование дет. дома и взамен переданного здания обязать зав. детдомом тов. ШУСТОВУ 
передать здание по ул. Володарского, 6 под общежитие Педучилища, обмен зданиями произве-
сти не позднее 22 сентября. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 226об) 
 
 51. О плане весеннего сева и засыпки семенных и страховых фондов. Решение РИК от 8 
октября 1941 г.  
 РЕШИЛИ:  
 1. План весеннего сева утвердить в следующих размерах:  
 Всего посева озимых и яровых 69165 га, в т. ч. зерновых 52125 га. Технических – 3250 га, из 
них лён – 1300 га, конопля – 400 га, сахарная свёкла – 1500 га, кок-сагыз – 50 га. Овощи и карто-
фель – 3730 га, из них картофель – 3500 га, овощи – 230 га. Кормовые – 10059 га, из них многолет-
ние травы – 9109 га, однолетние травы – 600 га, корнеплодов – 250 га, силосные – 100 га. 
 2. Утвердить план засыпки семенных и страховых фондов по району в следующих разме-
рах:                      
 а) озимые всего 45200 цент., в т. ч. без/страх. 39300;  
 б) яровые зерновые – 61640 цент., в т. ч. без/страх. 53600;  
 в) вика на зерно и сено – 1265 цент., в т. ч. без/страх. 1100;  
 г) многолетние травы – 1320 цент., в т. ч. без/страх. 1200;  
 д) лён семя – 1870 цент., в т. ч. без/страх. 1630;  
 е) картофель – 7700 тонн, в т. ч. без/страх. 7000 тонн;  
 ж) конопля семя – 572 цент, из них без/страх. 520. 
 3. Обязать Зав. Райзо тов. НИКУЛИНА, директоров МТС, председателей с/советов и колхо-
зов: 
 а) не позднее 15 октября провести в колхозах обсуждение плана на общих собраниях, а 
также установить посевные площадки зерновых по культурам, причём не допускать снижения по-
севной площади яровой пшеницею против 1941 года, а по гороху, грече и просу обеспечить рост 
посевов на 40-50%; 
 б) наряду с выполнением плана хлебопоставок организовать в колхозах обмолот семян с 
семенных участков, а создание семфондов закончить не позднее 1 ноября, исключительно сорто-
выми и отсортированными семенами; 
 в) учитывая неблагополучные условия погоды, рекомендовать колхозам при обмолоте на 
семена из скирдов, суслонов и груд снимать верхние сырые снопы и на семена обмолачивать 
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только сухие снопы. При повышенной влажности семян производить воздушную подсушку семен-
ного зерна, не допуская его порчи; 
 г) подготовить и пустить все сортировки и триеры на очистку семенного материала, для 
чего выделить обозовожатых, составить и довести до обозовожатых и колхозов график движения 
сортировочных машин по колхозам с таким расчётом, чтобы триерование по району полностью 
закончить не позднее 15 января 1942 года. 
 4. Предупредить руководителей колхозов и с/советов, что план засыпки семенных и стра-
ховых фондов является минимальным и рассчитан на 100% всхожести и чистоту семян, при нор-
мальной их всхожести, поэтому необходимо  при   повышенной   влажности   семян, засыпки   не  
триерованного зерна производить соответствующую надбавку к нормам засыпки на влажность и 
сорность. 
 5. Утвердить план обмена сортовых семян по району в порядке межколхозного сортооб-
мена по овсу на семенные участки 203 цент., по гороху на семенные участки и общие посевы 37 
центнеров. Обязать руководителей колхозов; «3-й решающий», «Прожектор», «4-й завершаю-
щий» Цепочкинского с/сов., «Горка» Федорищевского с/сов., им. Молотова Лебедёвского с/сов., 
«Пахарь» Тарасовского с/сов., «Герой» Витлинского с/сов., «Всходы» и им. Красина Селенурского 
с/сов. не позднее 1 ноября подготовить к обмену сортовое зерно, а зав. Контрольно-семенной 
лабораторией тов. МИКЛИНУ проверить его на посевные качества не позднее 10 ноября. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 128об-129) 
 
 52. О размещении эвакуированного в г. Уржум Московского технологического института. 
Решение РИК от 5 ноября 1941 г.  
 РЕШИЛИ: 
 1. Для размещения Московского Технологического Института передать под общежитие 
студентов Красную Казарму, а для учебной цели Института использовать здание Педучилища, ор-
ганизуя работу Педучилища и Института в 2 смены. 
 2. Институт Гипролестранс из здания Педучилища перевести в здание по улице Свободы 
дом №14. 
 3. Для размещения профессорско-преподавательского состава Института высвободить по-
мещения по улице Красной дом №41-42, занимаемое детдомом Р. Люксембург, переведя по-
следний в с. Буйск. 
 4. Обязать председателя Буйского сельисполкома тов. МАРЬИНА в 2х дневный срок обес-
печить размещение в с. Буйске детдома Р. Люксембург, а зав. РОНО тов. БАХТИНА перестроить 
учебную работу Буйской школы в 2 смены. 
 5. Обязать председателя Горсовета тов. Чугуева обеспечить полностью квартирами про-
фессорско-преподавательский состав института. 
 6. Обязать директора «Гипролестранс» - ГРЯЗИНА, Райвоенкома – АФАНАСЬЕВА, зав. дет. 
домом  Р. Люксембург – МАКСИМОВУ и Пред. Горисполкома – ЧУГУЕВА освободить вышеупомя-
нутые помещения не позднее 6 ноября с. г. 
 7. Обязать председателя Райплана тов. НИЗОВЦЕВА предоставить тягловую силу для пере-
возки д/дома и институтов. 
 8. Обязать Зав. Домом Культуры тов. КНЯЗЕВУ беспрепятственно предоставлять помеще-
ние Д/К для проведения работы Райвоенкому. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 233) 
 
 53. Об организации районного бюро продовольственных карточек. Решение РИК от 5 но-
ября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В соответствии с решением Исполкома Кировского Облсовета от 24 октября 1941 года за 
№1410 и письма Кировского Облторготдела от 23/Х-41 года за №5/12 для работы по организации 
и выдаче продовольственных карточек по городу Уржуму и посёлку Аркуль организовать при Ис-
полкоме Райсовета районное бюро продовольственных карточек со штатом 2 человека: зав. Бюро 
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карточек со ставкой – 500 руб. и счетовод-кассир со ставкой – 250 руб. за счёт средств, поступаю-
щих от продажи карточек. 
 2. Заведующим Бюро карточек назначить зав. Райторготделом тов. НИЗОВЦЕВА по совме-
стительству, освободив его от временно исполняющего обязанности Районной Плановой комис-
сии. 
 3. Обязать тов. НИЗОВЦЕВА немедленно приступить к оформлению продовольственных 
карточек, к выдаче таковых гражданам города и посёлка Аркуль. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 233об) 
 
 54. О размещении эвакуированного пионергородка Кировского района Ленинградской 
области. Решение РИК от 5 ноября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В дополнение к решению Исполкома Райсовета от 27/Х-41 г. передать здание по Совет-
ской дом №15 под общежитие «Пионер Лагеря», в зависимости от этого в д/доме им. Р. Люксем-
бург провести уплотнение в домах по Красной №41-42. 
 2. Предложить директору Фельдшерской школы тов. СЕЛЮНИНУ освободить низ здания по 
ул. Красной 41, занятого общежитием Фельдшерской школы, за счёт уплотнения имеющихся об-
щежитий Фельдшерской школы. 
 3. Районную Медицинскую Эпидемическую станцию перевести в здание конторы больни-
цы. 
 4. Райдоротдел, конторы Нотариуса-защитника перевести в большой мебельный магазин 
ГОРПО по Советской улице. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 233об) 
 
 55. О размещении эвакуированного Московского технологического института. Решение 
РИК от 13 ноября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Во изменение своего решения от 5/XI-41 г., прот. №35 §1-й передать Московскому Тех-
нологическому Институту для занятий здание Фельдшерской школы.  
 2. Фельдшерской школе для занятий использовать здание Педучилища, организуя работу 
Педучилища и Фельдшерской школы в 2 смены. 
 3. Предложить директору Фельдшерской школы тов. СЕЛЮНИНУ освободить здание шко-
лы в 2-х дневный срок. 
 4. Обязать директора Педучилища тов. ЗВЕРЕВА предоставить помещение для занятий 
Фельдшерской школе.  
 5. Обязать председателя Горсовета тов. ЧУГУЕВА обеспечить квартирами профессорско-
преподавательский состав института в количестве 44-х комнат. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л.235об) 
 
 56. Об отказе в заявлении колхозу «Подъём» Изиморского сельсовета о снижении груп-
пы урожайности. Решение РИК от 13 ноября 1941 г. 
 РЕШИЛИ: Колхоз «Подъём»* Изиморского с/с имеет урожайность в сравнении с осталь-
ными колхозами сельсовета выше на 1,35 ц с 1 га. В среднем по с/совету урожайность установле-
на 11,75, а по колхозу «Подъём» урожайность определена 13,10 ц, поэтому и отнесён разрядом 
выше. В ходатайстве колхозу о снижении группы урожайности отказать. 
 * В д. Одосола. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 236об) 
 
 57. О выполнении Указа Президиума Верховного СССР о порядке назначения и выплаты 
пособий семьям военнослужащих, призванных в ряды РККА. Решение РИК от 16 ноября 1941 г. 
 РЕШИЛИ: Исполком Райсовета отмечает, что Зав. Райсобесом тов. ЛОСЕВ не возглавил 
должного руководства работой Райсобеса в военное время, имеются случаи неправильного 
назначения пособия, затяжки разрешения вопросов о назначении и выплате пособий семьям при-
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званных в ряды РККА, запаздывание с оформлением документов, затяжка выдачи пособий, не 
оказывается практической помощи по оформлению документов на месте, инструкторы Райсобеса 
не выезжали ни одного раза на места.  
 Исполком Райсовета решил: 
 1. За нечуткое отношение к нуждам семей призванных в ряды РККА Зав. Райсобесом тов. 
ЛОСЕВУ объявить выговор и предупредить, если им в декадный срок не будет выправлена работа 
по назначению и выдаче пособий семьям военнослужащих, призванных в ряды РККА, будет снова 
поставлен вопрос о работе Райсобеса на обсуждение Исполкома Райсовета и будут приняты к тов. 
ЛОСЕВУ более суровые меры взыскания. 
 2. Предложить тов. ЛОСЕВУ в дальнейшем не допускать затяжки рассмотрения дел о 
назначении и выплате пособий семьям военнослужащих, призванных в ряды РККА. 
 3. Обязать тов. ЛОСЕВА перестроить работу Райсобеса и особенно инструкторского аппара-
та по вопросу назначения и выплаты пособий семьям призванных в ряды РККА, привлечь весь  
инструкторский аппарат к оказанию практической помощи семьям призванных в ряды РККА по 
оформлению заявлений на месте при обследовании их на дому. 
 4. Предложить тов. ЛОСЕВУ немедленно удержать переплаченные суммы пособий, а также 
пересмотреть дела, по которым неправильно назначено пособие. 
 5. Взять на учёт все нуждающиеся семьи призванных в ряды РККА, не имеющие права на 
получение пособий, добиться перед с/советами, колхозами, учреждениями и организациями ока-
зания им практической помощи путём подвозки и распиловки дров, единовременного пособия и 
т. д. 
 6. Предложить Зав. Райфо тов. САВЕЛЬЕВУ систематически проводить проверку правильно-
го назначения и выдачи пособий семьям призванных в ряды РККА. 
 7. Обязать председателей Исполкомов Горсовета, поселкового и сельских советов систе-
матически обследовать на местах семьи военнослужащих, призванных в РККА, и оказывать им 
практическую помощь, привлекая к этой работе постоянные комиссии советов и советский актив.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 237-237об) 
 
 58. Об организации мыловарения Райпищекомбинатом. Распоряжение РИК от 21 ноября 
1941 г.  
 В соответствии с решением Исполкома Облсовета от 17 октября 1941 г. за №1369 предло-
жить управляющему Райпищекомбинатом тов. ХАРЛАМОВУ немедленно организовать мыловаре-
ние, используя вытапливаемые жиры на салотопке из туш павшего скота с таким расчётом, чтобы 
выпуск мыла должен быть не позднее 25 ноября 1941 г.  
 Председатель Исполкома Райсовета (Михалёв) 
 В. и. о. Секретаря (Ямщикова) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 251) 
 
 59. О ходе выполнения программ осенне-зимних лесозаготовок. Решение РИК  26 ноября 
1941 г.  
 РЕШИЛИ: Исполком Райсовета отмечает, что руководители Леспромхоза и Райтопа до сего 
времени не перестроили свою работу на военный лад, не приняли надлежащих мер к полному 
использованию всех возможностей. В ходе развёртывания осенне-зимних лесозаготовок имеется 
целый ряд серьёзных недочётов: не составлена и не спущена лесным участкам схема технологи-
ческого процесса, не достаёт лесорубочных инструментов и барачного оборудования, не подго-
товлена ледяная дорога, не построены на ней 2 водоёма, не закончено заключение договоров, 
нет запаса газогенераторных чурок, имеющиеся механизмы работают не с полной нагрузкой 
(шпалозавод ЛПХ работает одну смену, из 7 автомашин на вывозке леса работают только 4 авто-
машины). Отсутствует руководство стахановским движением, социалистическим соревнованием, 
нет технической учёбы, и в результате Леспромхоз не выполнил план лесозаготовок III квартала 
1941 г. и поставил под угрозу выполнение плана IV квартала, на 25/XI выполнено по заготовкам 
9,2%, по подвозке 12,5% и вывозке 3,8%. 
 Исполком Райсовета решил: 
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 1. График работы по лесозаготовкам на IV квартал в разрезе сельсоветов и колхозов, пред-
ставленный Леспромхозом, УТВЕРДИТЬ. 
 2. Обязать директора Леспромхоза т. ДЁМИНА перестроить работу предприятия на воен-
ный лад, организовать работу в лесу так, чтобы дать стране как можно больше высококачествен-
ной древесины, особенно сортиментов специального назначения, мобилизуя рабочих на выпол-
нение и перевыполнение производственной программы, претворяя в жизнь лозунг «Всё для 
фронта. Всё для победы над врагом». 
 3. Обязать т. ДЁМИНА в 5-ти дневный срок  полностью закончить заключение договоров и 
организованно вывести рабочую силу в лес согласно утверждённого графика и закрепить при-
бывшую рабсилу на весь осенне-зимний сезон. 
 4. Предложить председателям сельских советов: Архангельского, Адовского, Лебедёвско-
го, Тарасовского, Буйского, Изиморского, Байсинского, Вершинятского, Теребиловского, Петров-
ского, Богдановского, Шевнинского, Ашланского, Лопьяльского, Селенурского, Пустопольского 
организованно выслать в лес по графику Исполкома Райсовета рабочую силу не позднее 30/XI. 
Предупредить председателей исполкомов вышеперечисленных сельсоветов, что выполнение  
плана  лесозаготовок   в   условиях   военного   времени   является   безусловно   обязательным   в  
установленном для каждого сельсовета, колхоза задания и что за невыполнение плана предсель-
исполкомы несут персональную ответственность наравне с руководством Леспромхоза по зако-
нам военного времени. 
 5. Директору Леспромхоза т. ДЁМИНУ увеличить производительность труда, поднять на 
должную высоту массово-политическую работу, шире развернуть социалистическое соревнование 
и стахановское движение, смелее внедрять бригадный метод, организовать техническую учёбу, не 
позднее 28-го ноября пустить шпалозавод на две смены, обеспечить полностью к 1 декабря все 
автомашины водительским составом и организовать вывозку древесины с должной нагрузкой 
всех имеющихся в распоряжении механизмов, создав все условия к тому, чтобы план заготовки и 
вывозки древесины IV квартала выполнить к 25-му декабря. 
 6. Обязать тов. ДЁМИНА все недоделки к осенне-зимним лесозаготовкам устранить не-
медленно, обеспечить лесопункт дополнительно необходимыми для работу лесорубочными ин-
струментами, барачным оборудованием, в общежитиях и бараках рабочих создать хорошие куль-
турно-бытовые условия, создать условия, где бы колхозники могли приготовить себе пищу из при-
везённых продуктов питания. 
 Построить на леддороге два водоёма к 10-му декабря, обеспечить 3-х месячный запас га-
зогенераторной чурки к 25/XII и не позднее первого декабря спустить всем лесопунктам схему 
технического процесса. 
 7. Предложить управляющему Леспродторга тов. МЕЛЬНИКОВУ улучшить работу по обще-
ственному питанию, обеспечить столовые лесных пунктов овощами, мясом и др. продуктами для 
общественного питания, вести строжайший контроль расходования фондов товаров строго по 
прямому назначению. 
 8. Обязать директора ЛПХ т. ДЁМИНА пустить в эксплуатацию ледяную дорогу не позднее 5 
декабря 1941 года и обеспечить к тому же сроку полную потребность к леддороге древесины. 
 9. Обязать директора ОПХ т. ДЁМИНА организовать постоянные женские бригады лесору-
бов и возчиков, для этой цели обратить особое внимание привлечению жён работников Лес-
промхоза, оказав им практическую помощь через мастерский аппарат. 
 Не позднее 1 декабря полностью закончить строительство автодорог и использовать авто-
транспорт с полной круглосуточной нагрузкой. 
 10. Запретить использование колхозных сезонных лошадей не по назначению на разных 
подсобных работах. 
 11. Обязать Райтоп т. ЛЕЖНИНА полностью обеспечить выполнение плана, подвезти дрова 
для города и посёлка Аркуль, уделив особое внимание эвакуированным детским домам, институ-
там и населению. 
 12. Предложить тов. ЛЕЖНИНУ составить график работы и представить на утверждение 
Исполкома. 



555 
 

 

 13. Поручить Райплан ШЕРСТНЁВУ систематически контролировать ход работы Леспромхо-
за, Райтопа и Туркменснабсбыта. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 248-249) 
 
 60. О повышении квалификации вновь избранных председателей колхозов и сельсове-
тов. Решение РИК от 26 ноября 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В связи с приходом на руководящую работу новых, недостаточно подготовленных кад-
ров для руководства колхозами и сельсоветами в районе, организовать краткосрочные курсы по 
повышению квалификации председателей колхозов и с/советов при РКШ на 150 человек. Курсы 
произвести в два набора, первый с 15/XII-41 г. по 15/I-42 г. на 90 человек и второй с 16/I-42 г. по 
15/II-42 г. на 60 человек по программе, утверждённой Облзо, с исключением 15 часов практиче-
ских занятий по разделу «Учёт и отчётность» для председателей с/советов. 
 2. Обязать директора РКШ т. ЧЕБАЕВСКУЮ подготовить помещение для занятий курсов, а 
также соответствующие учебные и наглядные пособия в соответствии с программой. 
 3. Утвердить представленный список председателей колхозов и с/советов для прохожде-
ния курсов по повышению квалификации в количестве 150 человек, предложить Зав. Райзо тов. 
НИКУЛИНУ и сектору кадров тов. ПОЛЯКОВУ провести курсы в точно установленные сроки. 
 4. Предложить Зав. Райфо тов. САВЕЛЬЕВУ перечислить сумму 1629 р. на т./счёт РКШ для 
проведения курсов на основании распоряжения Исполкома Облсовета от 11/XI - 41 г. за №3517. 
 5. Обязать Райторготдел тов. НИЗОВЦЕВА и Райпотребсоюз тов. ТОКАРЕВА выделить для 
проведения курсов тетрадей в количестве 1200 штук и керосина 200 литров не позднее 10/XII-41 г. 
 6. Обязать Зав. Райзо тов. НИКУЛИНА, Зав. Кадрами ПОЛЯКОВА и председателей с/советов 
обеспечить своевременную явку на краткосрочные курсы по повышению квалификации предсе-
дателей колхозов и с/советов, не допуская срыва в их работе. 
 Зав. курсами утвердить т. ТИМОНОВА. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1,д. 111, л. 249-249об) 
 
 61. План распределения барды по колхозам района. Распоряжение РИК от 5 декабря 
1941 г. 
 1. План распределения барды по колхозам района на 4000 декалитров в сутки утвердить. 
 2. Обязать сельсоветы и колхозы организовать ежедневную вывозку барды с Андреевского 
завода, с использованием её в корм скоту животноводческих ферм и лошадям. 
 3. Предложить директору Андреевского завода: 
 а) производить бесплатный отпуск барды указанным колхозам; 
 б) установить часы отпуска барды в течение суток по сельсоветам, не допуская создания 
очередей за бардой. 
 4. Контроль за вывозкой и отпуском барды с завода возложить на Зав. Райзо тов. НИКУЛИ-
НА. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Михалёв) 
 Секретарь Исполкома (А. Ямщикова) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 254) 
 
 62. О распределении земель по угодьям и землепользователям по состоянию на 1 нояб-
ря 1941 г. Решение РИК от 9 декабря 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Отчёт о распределении земель по угодьям и землепользователям по состоянию на 1-е 
ноября утвердить. 
 2. С учётом произошедший за истекший 1941 год изменений на 1942 год считать: 
 а) всего земли по колхозному сектору – 125805 га, усадебной – 4494 га, общественных ого-
родов – 154 га, садов – 91 га, пахотной – 90057 га, в том числе пашни – 89976 га, перелогов и за-
лежей – 81 га, сенокосов – 12008 га, выгона – 8766 га, из них: в личном пользовании колхозников – 
3779 га, в запасном усадебном фонде – 713 га; 
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 б) всего в пользовании землепользователей района – 180764 га, в том числе усадебной - 
5026 га, отдельно расположенных огородов - 154 га, садов – 91 га, пахотной – 91042 га, сенокосов 
– 12649 га и выгонов – 8933 га; 
 в) территорию района считать 177980 га. 
 Исправить в земельном балансе в графе колхозной пашни + 3 гектара, т. е. вместо 90057 га 
считать 90060 га за счёт выбывших единоличников. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 252) 
 
 63. Об утверждении плана развития животноводства на 1942 г. Решение РИК от 9 декабря 
1941 г. 
 РЕШИЛИ:*  
 1. Утвердить следующее поголовье скота и птицы в колхозах к концу 1942 (вид скота и пти-
цы, голов, в %% к ожидаемому выполнению 1941 г.): лошади – 6800 (101%); кр. рог. скот – 9400 
(138%); свиньи – 5900 (115%); овцы – 9000 (150%); кролики – 1500 (150%); куры – 30000 (300%); гу-
си – 1200 (343%); утки – 1000 (330%). 
 2. Утвердить план развития пчеловодства на 1942 год в размере 112 пчелопасек с числом 
3195 ульев, что составит 122% к 1941 г. 
 3. Утвердить план закупки скота на комплектование животноводческих ферм – по крупно-
му рогатому скоту 850 гол., по свиньям 700 гол., по овцам 660 гол. 
 4. Утвердить план покупки племенного скота с племенных ферм района на 1942 год в сле-
дующем размере: а) свинок – 250 гол.; б) хряков – 75 гол.; в) тёлок – 35 гол.; г) быков – 40 гол.; д) 
баранчиков – 60 гол. 
 5. Утвердить план покупки племенного скота в количестве 850 гол. крупного рогатого ско-
та, 4400 гол. свиней и 365 голов овец. 
 6. Утвердить следующий план метизации скота по району на 1942 год: 
 1) Лошади рысистой породы. Число производителей чистопородных – 11, лит. – 36. По-
крыть скота всего на фермах – 1400, из них ч/п – 1000. Число пунктов искусственного осеменения – 
9, осемено маток – 900. 
 2) Крупный рогатый скот холмогорской породы. Число производителей ч/п – 158, лит. – 
146. Покрыть скота на фермах всего 4470, в т. ч. ч/п – 3200. Покрыть скота у колхозников  всего 
7410, в т. ч. ч/п производителей 3000. 
 Крупный рогатый скот швицкой породы. Число производителей лит. – 6, покрыть скота на 
фермах всего – 30, у колхозников всего – 90. 
 Итого по к. р. с.: Число производителей ч/п – 158, число производителей лит. – 152, по-
крыть скота на фермах – 4500, в т. ч. ч/п – 3200, покрыть скота у колхозников – 7500, в т. ч. ч/п – 
3000. 
 3) Овцы романовской породы. Число производителей ч/п – 4, покрыть скота на фермах 
всего – 50, в т. ч. ч/п – 50, покрыть скота у колхозников всего – 70, в т. ч. ч/п – 70. 
 Овцы цыгейской породы. Число производителей ч/п – 160, покрыть скота на фермах – 
1600, в т. ч. ч/п – 1600, покрыть скота у колхозников – 4900, в т. ч. ч/п – 4900. 
 Овцы породы Советский Меринос. Число производителей ч/п – 263, покрыть скота на 
фермах всего 2400, в т. ч. ч/п – 2400, покрыть скота у колхозников – 8100, в т. ч. ч/п – 8100. 
 Овцы породы Перкос. Число производителей ч/п – 75, лит. – 20, покрыть скота на фермах 
всего – 600, в т. ч. ч/п – 600, покрыть скота у колхозников всего 2300, в т. ч. ч/п – 1700. 
 Овцы породы Цыгей перкос. Число производителей лит. – 40, покрыть скота на фермах 
всего 100, покрыть скота у колхозников всего 1130. 
 Итого по овцам: число производителей ч/п – 502, лит. – 60; покрыть скота на фермах всего 
4750, в т. ч. ч/п – 4650; покрыть скота у колхозников всего 16500, в т. ч. ч/п – 14770. 
 4) Свиньи крупной белой английской породы. Число производителей ч/п – 110, лит. – 70; 
покрыть скота на фермах – 1500, в т. ч. ч/п – 1200, покрыть скота у колхозников – 50, в т. ч. ч/п – 20. 
 7. Утвердить следующий план строительства животноводческих ферм: 
 Конюшни. Переходящее строительство с 1941 г. – 5 на 121 скотоместо, 60% готовности; но-
вое строительство – 4 на 127 скотомест; на 1 января 1941 г. имеется 6715 скотомест, в т. ч. 5180 



557 
 

 

типовых; на 1 января 1942 г. будет 6322 типовых скотоместа, на 1 января 1943 г. – 6570 типовых 
скотомест. 
 Скотные дворы телятники. Переходящее строительство – 8 на 122 скотоместа, 50% готов-
ности; новое строительство – 15 на 236 скотомест; на 1 января 1941 г. имеется 5000 скотомест, в т. 
ч. 1395 типовых; на 1 января 1942 г. будет 2282 типовых скотоместа; на 1 января 1943 г. – 2640 ти-
повых скотомест. 
 Скотные дворы свинарники. Переходящее строительство – 6 на 72 скотоместа, 50% готов-
ности; новое строительство – 22 на 196 скотомест; на 1 января 1941 г. имеется 4000 скотомест, в т. 
ч. 2250 типовых; на 1 января 1942 г. будет 2325 типовых скотомест; на 1 января 1943 г. будет 3493 
типовых скотоместа. 
 Овчарни. Новое строительство – 1 на 40 скотомест; на 1 января 1941 г. имеется 4000 ско-
томест, в т. ч. типовых 540; на 1 января 1942 г. будет 627 типовых скотомест, на 1 января 1943 г. – 
667 типовых скотомест. 
 Силосные башни. Новое строительство – 25 на 50000 скотомест; в 1941 г. имеется 1 на 20 
скотомест, на 1 января 1942 г. будет 1 на 20 скотомест, на 1 января 1943 г. – 26 на 50000 скотомест. 
Силосные ямы. Новое строительство – 50 на 750 скотомест, на 1 января 1943 г. будет 50 на 750 
скотомест. 
 Птичники. Новое строительство – 10 на 2000 скотомест; на 1 января 1941 г. имеется 4475 
скотомест, из них типовых 900; на 1 января 1942 г. будет 10000 скотомест, из них типовых – 1400; 
на 1 января 1943 г. будет 30000 скотомест, из них типовых – 3400. 
 Крольчатники. Новое строительство – 5 на 200 скотомест; на 1 января 1941 г. было 1000 
скотомест, из них типовых 300; на 1 января 1942 г. будет 1000 скотомест, из них типовых 500; на 1 
января 1943 г. будет 1500 скотомест, из них типовых 750. 
 8. Утвердить план развития животноводства на 1942 год в племенных колхозных животно-
водческих фермах Уржумского района. 
 Крупный рогатый скот холмогорской породы. 
 «Красная смычка». Ожидается на 1 января 1942 г. всего ч/п 33, в т. ч. маток 13; мет. – 27, в 
т. ч. 29 маток. План на 1 января 1942 г. в существующих фермах всего ч/п 40, в т. ч. маток 13, мет. 
всего 20, в т. ч. маток 17. План продажи молодняка в 1942 г.: бычков всего 17, в т. ч. ч/п – 6, тёлок 
всего 15. 
 «Новый быт». Ожидается 1 января 1942 г. всего ч/п 30, в т. ч. маток 15, мет. – 60, в т. ч. ма-
ток – 30. План на 1 января 1942 г. в существующих фермах: ч/п всего 40 в т. ч. маток 15, мет. – 60, в 
т. ч. маток – 35. План продажи молодняка в 1942 г.: бычков всего 23, в т. ч. ч/п – 7, тёлок всего 20. 
Итого по к. р. с. Ожидается на 1 января 1942 г. всего ч/п 63, в т. ч. маток 28, мет. – 87, в и. ч. маток – 
59; план на 1 января 1942 г. всего ч/п 80, из них маток 52. План продажи молодняка в 1942 г. – 
бычков всего 40, из них ч/п – 12, тёлок всего 35. 
 Свиньи крупной белой английской породы. 
 «Аврора». Ожидается на 1 января 1942 г. всего ч/п 50, из них маток 21. План на 1 января 
1942 г. в существующих фермах всего ч/п 50, из маток 21. План продажи молодняка в 1942 г.: 
хрячков 17, из них ч/п 17, свинок 90, из них ч/п 90. 
 «Завет Кирова». Ожидается на 1 января 1942 г. всего ч/п 50, из них маток 21; план на 1 ян-
варя 1942 г. в существующих фермах всего ч/п 50, из них маток 21; план продажи молодняка в 
1942 г.: хрячков 22, из них чистопородных 22; свинок 60, из них ч/п 60. 
 «Сталинский путь». Ожидается на 1 января 1942 г. ч/п 50, из них маток 21; план на 1 января 
1942 г. в существующих фермах ч/п 50, в т. ч. маток 21; план продажи молодняка в 1942 г.: хрячков 
26, из них ч/п 26, свинок 100, из них ч/п 100. 
 Итого по свиньям. Ожидается на 1 января 1942 г. всего ч/п 150, из них маток 63; план на 1 
января в существующих фермах всего ч/п 150, из них маток 63; план продажи молодняка в 1942 г.: 
хрячков 65, в т. ч. ч/п 65, свинок 250, в т. ч. ч/п 250. 
 «Воля Ильича».** План в новых фермах – 40, в т. ч. маток – 12. План продажи молодняка 
на 1942 г. – 10, в т. ч. ч/п 10. 
 9. Утвердить на 1942 год следующие показатели продуктивности скота в среднем по райо-
ну: 
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 а) годовой удой на одну фуражную корову – 1300 литров; 
 б) среднесуточный привес телят и молодняка кр. рог. скота до 6 месяцев возраста 470 гр., 
от 6 м. до 1 года 380 гр., от 1 до 2 лет 270 гр.; 
 в) выращивание поросят на свиноматку 12 гол.; 
 г) вес откормленных свиней 90 кгр.; 
 д) настриг шерсти на овцу 2,5 кгр.; 
 е) выращивание ягнят на овцематку 1,2 гол.; 
 ж) яйценоскость на 1 несушку кур 68 яиц, уток 38 яиц; 
 з) выращивание молодняка птицы цыплят и утят 88%; 
 и) выращивание гусят на 1 гусыню 5 штук;  
 к) валовой сбор мёда на 1 пчелосемью 31 кг; 
 л) валовой сбор воска на пчелосемью – 0,7 кг; 
 м) выращивание крольчат  до 6 мес. возраста на 1 кроликоматку  10 штук; 
 н) сбор пуха на кроликоматку 0,5 кг; 
 о) размер сдачи кроличьих шкур 1 сорта в % от общего количества сданных шкур 40%\ 
 * В оригинале документа пункты 1, 6, 7  и 8 даны в табличной форме. 
 ** Вид животных в таблице не указан. Видимо, имеются в виду овцы, в плане продажи – 
только баранчики. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 252-253об) 
 
 64. О районном инспекторе по эвакуации и трудоустройству эвакуированного населения 
при Исполкоме Райсовета. Решение РИК от 25 декабря 1941 г.  
 РЕШИЛИ:  
 1. Районным Инспектором по эвакуации и трудоустройству эвакуированного населения 
при Исполкоме Райсовета утвердить тов. ИВАНОВУ Веру Тимофеевну с 22/XI-41 г. 
 2. Создать комиссию по оказанию помощи эвакуированному населению в составе предсе-
дателя комиссии тов. МИХАЛЁВА Д. И., членов комиссии тов. САВЕЛЬЕВА П. И. и ИВАНОВОЙ В. Т. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 256) 
 
 65. О размещении Московского технологического института. Решение РИК от 25 декабря 
1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В изменение п. 1 решения Исполкома Райсовета от 5/XI- с. г. за №35 – передать Москов-
скому Технологическому институту для учебных целей здание бывшей  поликлиники, а Пионер 
Городок переселить в здание Красной казармы. 
 2. Предложить директору Пионер городка т. КАНСОН освободить занимаемое помещение 
к 27 декабря. 
 3. Обязать дирекцию технологического института возместить Пионер городку все расходы, 
произведённые последним на оборудование кухни, столовой и других видов приспособления 
здания, а также расходы, связанные с переездом Пионер городка в здание казармы.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 256) 
 
 66. Об обеспечении сырьём Андреевского спиртзавода. Решение РИК от 25 декабря   
1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 В связи с отсутствием в колхозах района яровых культур и заменой их при выполнении 
хлебопоставок рожью, обязать директора Андреевского с/завода принимать от колхозников  в 
порядке хлебозаготовок вместо отсутствующих яровых культур рожь в количестве 1500 тонн. 
 Просить Исполком областного совета санкционировать данное решение. 
 Поручить председателю Исполкома Райсовета тов. МИХАЛЁВУ немедленно связаться по 
данному вопросу с облисполкомом. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 256) 
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 67. О ремонте обуви и одежды населения. Распоряжение РИК от 28 декабря 1941 г. 
 1. На основании решения Облисполкома от 28 ноября 1941 г. за №1524 о ремонте обуви и 
одежды населения Исполком Райсовета предлагает кожобувной артели, Многопромысловому 
товариществу расширить в 2-х недельный срок существующие по ремонту одежды и обуви ма-
стерские, а кооперации инвалидов вновь организовать ремонтную мастерскую с тем, чтобы пол-
ностью удовлетворить запросы населения. 
 2. Обязать председателя Горисполкома тов. ЧУГУЕВА предоставить для ремонтных мастер-
ских помещения и оказать артелям помощь в укомплектовании рабочей силой, используя эвакуи-
рованное население. 
 3. Установить предельный срок выполнения заказов мелкого ремонта обуви – 3 дня и 
одежды – 5 дней. 
 4. Предложить артелям промкооперации и кооперации инвалидов шире развернуть скупку 
от населения старой обуви, одежды для использования их в качестве ремонтных материалов и 
реставрации. 
 5. Обратить внимание руководителей промартелей на неудовлетворительное качество 
ремонта обуви и одежды и предложить немедленно разработать мероприятия по улучшению ка-
чества ремонта, детально изучая все жалобы заказчиков. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Михалёв) 
 Секретарь Исполкома (Ямщикова) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 260-260об) 
 
 68. О размещении Московского технологического института. Решение РИК от 31 декабря 
1941 г. 
 РЕШИЛИ: Учитывая, что институт должен приступить к занятиям 2/I-42 г., а здание, предна-
значенное для учебных целей, не освобождено Исполкомом Райсовета, в дополнение к решению 
Исполкома Райсовета от 25/XII-41 г. о размещении Московского Технологического института в гор. 
Уржуме постановлено: 
 1. Временно передать для учебной цели здание Дома Культуры и первый этаж фельдшер-
ской школы; 
 2. Дом Культуры разместить временно в здании II-го Областного Колхозного театра, а рай-
онную библиотеку в горбиблиотеке; 
 3. Обязать председателя Горисполкома тов. ЧУГУЕВА подыскать помещение для Дома 
Культуры, а тов. КНЯЗЕВУ – директора Дома Культуры, тов. СЕЛЮНИНА – директора фельдшерской 
школы и тов. ПОПОВУ – зав. Райбиблиотекой освободить помещения не позднее 31/XII-41 г., с тем 
чтобы институт мог приступить к занятиям 2/I-41 г.; 
 4. Предложить председателю Горисполкома тов. ЧУГУЕВУ ускорить оборудование Красной 
казармы и закончить работу не позднее 10/I-42 г.; 
 5. Учитывая затруднительное финансовое положение Пионер Городка, Дома Культуры и 
Фельдшерской школы, обязать дирекцию Технологического института возместить все расходы, 
произведённые в связи с переездом в размере 10-15 тысяч рублей. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 258об-259) 
 
 69. О передаточном балансе по выделению оборотных средств вновь организованному 
Лебяжскому району. Решение РИК от 31 декабря 1941 г. 
 РЕШИЛИ: Передаточный баланс по выделению оборотных средств Лебяжскому району от 
Уржумского района в сумме 49962 р. 81 к. утвердить.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 111, л. 259об) 
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Приложение 6 
 

Документы Уржумского райсовета. 1942 г. 
 
 1. О плане сельскохозяйственных работ в колхозах и МТС на 1942 г. Постановление РИК и 
райкома ВКП(б) от 19 января 1942 г.  
 Исполком райсовета и райком ВКП(б) считают, что в условиях отечественной войны с гер-
манским фашизмом, временной потери ряда сельскохозяйственных районов – расширение в 
нашем районе посевных площадей и повышение урожайности зерновых, технических, овощных 
культур и картофеля приобретает для дела обеспечения страны продуктами продовольствия и 
сельскохозяйственного сырья особое значение. В связи с уменьшением количества тракторов, 
лошадей и сокращением числа работников в с/хоз. (вследствие мобилизации) вопросы наиболее 
правильного и полного использования с/хозяйственных машин, всех ресурсов рабочей и тягловой 
силы являются одним из решающих моментов. 
 Всё это с особой силой требует, чтобы для проведения с/хозяйственных работ в 1941 году 
и, в первую очередь, для проведения в сжатые сроки и с высоким качеством весеннего сева, зим-
ние месяцы были использованы для подготовки технической, материально-хозяйственной базы, 
подготовки и переподготовки кадров и МТС с максимальной интенсивностью. 
 Исходя из этого и руководствуясь постановлением Облсовета и Обкома ВКП(б), исполком 
райсовета и райком ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Утвердить план с/х работ по колхозам и МТС района на 1942 год в следующих размерах: 
 а) по посеву: 
 Всего посева 69100 га, яровых с травами 43550 га, яровых без трав 34540 га; яровых зерно-
вых 26610 га, в т. ч. бобовых 2030 га, проса 30 га, гречихи 700 га; 
 Всего технических 3250 га, в т. ч. льна 1300 га, конопли 400 га, сахарной свёклы 1500 га, 
кок-сагыза 50 га; картофеля 3500 га, овощей 236 га; кормовых 9960 га, в т. ч. многолетних трав 
8010 га, однолетних трав 600 га, корнеплодов 250 га, силосных 100 га; посев трав под покров 8600 
га, из них тимофеевки 200 га; 
 Посеять озимых 24400 га, в т. ч. по чистому пару 21824 га, по зимнему пару 3576 га. 
 Получить урожай зерновых 12,7 ц/га, льноволокна – 2,7 ц/га, сахарной свёклы – 125 ц/га. 
 б) по засыпке семенных фондов: 
 Засыпать семян зерновых 61600 ц, в т. ч. страхфонд 8000 ц. Бобовых всего 2740 ц, в т. ч. 
страхфонд 360 ц. Гречихи всего 1045 ц, в т. ч. страхфонд 135 ц. Проса 12 ц. Засыпать семян вики 
всего 1265 ц, в т. ч. страхфонд 155 ц; семян льна всего 1870 ц, в т. ч. страхфонд 240 ц. Семян кле-
вера всего 1343 ц, в т. ч. страхфонд 123 ц. Картофеля всего 77000 ц, в т. ч. страхфонд 7000 ц. Ози-
мых переходящего фонда всего 44700 ц, в т. ч. страхфонд 5800 ц.  
 в) по агромероприятиям: 
 Вывезти навоза всего 229000 тонн, в т. ч. от скота колхозников 107000 тонн, из них вывезти 
озимый 301000 тонн. Собрать золы 15000 тонн, птичьего помёта 700 ц. Применить азотогена - 400 
га, нитрогина - 1300 га. Яровизация зерновых 1500 га, картофеля – 300 га. Посев сеялками – 100%, 
перекрёстным и узкорядным – 1000 га, произвести подкорму посевов – 2000 га, поднять зябь – 
26000 га. 
 г) по садам и огородничеству: 
 Заложить парниковых рам 500, теплиц кв. метров – 20, посадить плодовых садов – 30 га, в 
т. ч. весной – 5 га, ягодников – 5 га, в т. ч. весной – 2 га. 
 д) по строительству и ремонту: 
 Иметь зерносушилок и овинов для сушки зерна – 205, типовых и приспособленных льно-
сушилок – 50, механизированных простейших льнопунктов – 50, овоще- и картофелехранилищ – 
205, навесов для воздушной сушки зерна – 100, навозохранилищ и площадок для навоза – 205, 
крытых токов – 348. 
 Подготовить новых телег – 575, в т. ч. в 1 квартале – 275, во втором – 300. Отремонтировать 
телег в 1 кв. – 250, отремонтировать комплектов упряжи – 2900, плугов – 3699, сеялок – 611, сено-
косилок – 358, жаток – 627, молотилок – 424. 
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 е) по подготовке кадров для колхозов: 
 Подготовить председателей колхозов через одномесячные курсы – 150 чел., через пяти-
дневные курсы с семинарами – 50 чел., подготовить бригадиров через РКШ – 50 чел., пятиднев-
ные семинары в январе-феврале – 280 чел., подготовить звеньевых по льну декабрь-февраль – 
130 чел., семидневные курсы звеньевых по сахарной свёкле – 300 чел., семидневные курсы зве-
ньевых по кок-сагызу  январь-февраль – 30 чел., то же по конопле – 40 чел., то же десятидневные 
по овощам – 30 чел., счетоводов через РКШ – 60 чел., то же пятидневные семинары январь-
февраль – 140 чел., 2-3 дневные семинары машинистов уборочных машин – 450 чел., по сеялкам – 
350 чел., по молотилкам – 200 чел., по льнотеребильным машинам – 10 чел.  
 ж) по с/х обучению: 
 Подготовить 7-10 классов и педучилищ: трактористов гусеничных тракторов -60 чел., трак-
тористов колёсных тракторов – 115 чел., комбайнеров – 45 чел., машиновожатых – 350 чел., с/х 
рабочих – 590 чел. 
 С/х обучение служащих и студентов: служащих – 134 чел., студентов – 325 чел., из них 
трактористов – 75 чел., комбайнеров – 45 чел., машинистов – 106 чел., с/х рабочих – 233 чел. 
 
 II. По МТС: 
 а) план тракторных работ: 
Уржумская МТС: годовая нагрузка 400 га, годовой объём – 15,4 т. га, в т. ч. весенняя вспашка 4,5 т. 
га, уборка комбайнами 1,7 т. га, на 15 комбайнов 150 га. 
 Буйская МТС: годовая нагрузка 420 га, головой объём 22,1 т. га, в т. ч. весенняя вспашка – 
6,8 т.га, уборка комбайнами – 2,4 т. га, на 15 комбайнов – 150 га. 
 Лопьяльская МТС: годовая нагрузка 420 га, годовой объём 14,4 т. га, в т. ч. весновспашка 
4,6 т. га, уборка комбайнами 1,4 т. га, на 15 комбайнов 150 га. 
 б) план осенне-зимнего ремонта: 
 Уржумская МТС. До 1 января 1942 г. кап. – 5, тек. – 10; январь кап. – 2, тек. – 7, февраль кап. 
– 2, тек. – 6, март кап. – 1, тек. – 2; всего кап. – 5, тек. – 15. 
 Буйская МТС. До 1 января 1942 г. кап. – 5, тек. – 12; январь кап. – 2, тек. – 7, февраль кап. – 
2, тек. – 8, март кап. – 2, тек. – 4; всего кап. – 6, тек. – 19. 
 Лопьяльская МТС. До 1 января 1942 г. кап. – 4, тек. – 6; январь кап. – 3, тек. – 5, февраль 
кап. – 3, тек. – 3, март кап. – 1, тек. – 3; всего кап. – 7, тек. – 11. 
 в) план ремонта комбайнов: 
 Уржумская МТС. Всего кап. – 2, тек. – 9; декабрь кап. – 1, март тек. – 1, апрель тек. – 3, май 
тек. – 1, июнь кап. – 1, тек. – 5. 
 Буйская МТС. Всего кап. – 2, тек. – 14; декабрь тек. -1, апрель тек. – 4, май кап. – 1, тек. – 6, 
июнь кап. – 1, тек. – 3. 
 Лопьяльская МТС. Всего кап. – 1, тек. – 8; апрель тек. – 1, май тек. – 5, июнь кап. – 1, тек. – 
2. 
 г) изготовление и реставрация деталей (в тыс. руб.): 
 Уржумская МТС. Всего – 7; январь – 1, февраль – 1, март – 0,5, апрель – 0,5, май – 0,3, июнь 
– 0,2, июль – 0,3, август – 0,3, сентябрь – 0,2, октябрь -0,7, ноябрь – 1, декабрь – 1. 
 Буйская МТС. Всего – 10; январь – 1.5, февраль – 1,5, март – 1,5. апрель – 0,5, май – 0,5, 
июнь – 0,5, июль – 0,5, август – 0,5, сентябрь – 0,5, октябрь – 0,5, ноябрь – 1, декабрь – 1. 
 Лопьяльская МТС – 0. 
 д) по завозу горючего и заготовке чурки: 
 Уржумская МТС: январь – 50, февраль – 50, март – 50, всего – 150. 
 Буйская МТС: январь – 40, февраль – 40, март – 40, всего – 120. 
 Лопьяльская МТС: январь – 40, февраль – 30, март – 20, всего – 90. 
 Буйской МТС заготовить в январе дров на чурки 372 куб. м, разделать на чурки в феврале – 
96 куб. м., в марте – 96 куб. м., в апреле – 96 куб. м., в мае – 96 куб. м. 
 е) подготовить механизаторских кадров: 
 Уржумская МТС. Подготовить 40 трактористов, 5 комбайнеров, 2 механиков, 5 бригадиров, 
3 шофёров, 3 ремкадров, 10 пом. комбайнеров, 12 машинистов.  
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 Буйская МТС. Подготовить 50 и переподготовить 10 трактористов, подготовить 8 комбай-
неров, 2 механиков, 8 бригадиров, 4 шофёров, 3 ремкадров, 12 пом. комбайнеров, 12 машини-
стов. 
 Лопьяльская МТС. Подготовить 30 и переподготовить 6 трактористов, подготовить 6 ком-
байнеров, 2 механиков, 6 бригадиров, 2 шофёров, 4 ремкадров, 6 помощников комбайнеров. 
 ж) по освоению новых земель: 
 а) под пашню всего - 200 га, в т. ч. раскорчевать 117,0 га, расчистить кустарника 22,0 га и за 
счёт распашки залежи и других 61 га. 
 б) под луга и пастбища: 
 1) подъём целины 100 га, в т. ч. из-под раскорчёвки 40 га; 
 2) залужение – 80 га; 
 3) провести простейшее улучшение (срезка кустов, кочек, планировка поверхности): всего 
350 га, в т. ч. лугов 215,0 га, пастбищ 135,0 га. 
 3. Обязать тов. НИКУЛИНА и директоров МТС через агрономов помочь колхозам в разме-
щении культур в полях севооборота, обратив особенное внимание на правильное размещение 
озимого сева, а также увеличение площади посева яровых культур за счёт распашки запасного 
приусадебного фонда и залежей. 
 4. Отмечая крайне неудовлетворительное состояние с подготовкой семенных фондов по 
району (засыпка, хранение, обмен, триерование), а также имеющиеся случаи разбазаривания се-
мян (им. Ворошилова Пустопольского с/совета), обязать райзо, директоров МТС, председателей 
сельсоветов и колхозов принять решительные меры к быстрейшему завершению засыпки семян 
до полной потребности в них по каждой культуре и к быстрейшему завершению межколхозного 
обмена, довести семена до установленных кондиций путём подсушки в сушилках и избах колхоз-
ников со специальными приспособлениями. Провести проверку на всхожесть всех семян через 
райсемлабораторию не менее 2-х раз. Рекомендовать колхозам обменивать на семена картофель 
у колхозников на зерновые культуры, корма и т.д.  
 5. Ввиду отсутствия кузнецов в большинстве колхозов , обязать райзо тов. НИКУЛИНА и 
председателей сельсоветов не позднее 1/II-42 г. организовать межколхозные мастерские по ре-
монту с/х машин, колхозов, куда привлечь имеющихся кузнецов и машинистов, составить и утвер-
дить на Исполкоме с/советов для каждой кузницы и мастерской график ремонта с/х машин и ин-
вентаря, с таким расчётом, чтобы закончить ремонт всего посевного с/х инвентаря к 1/III-42 г. и 
уборочного к 1/VI-42 г. 
 Поручить зав. райзо тов. НИКУЛИНУ к 20/I-42 г. разработать мероприятия и представить на 
рассмотрение исполкома райсовета по подготовке кузнецов для колхозов через краткосрочные 
курсы в кузницах предприятий и МТС района. 
 6. Обязать директоров ШТБ тов. СУХОДОЕВА, Андреевского спиртзавода – БРОЛИШ, Зоо-
техникума – ВЕРШИНИНА, Туркменсбыт – КАБАНОВА, Леспромхоз – ДЁМИН, завода «Кирова» - 
ОВЕРШИНА и зав. линейно-техническим узлом тов. ВОЛКОМОРОВА подготовить имеющиеся у них 
тракторы и с/х машины к началу весеннего сева, подготовив для работы на этих машинах необхо-
димые кадры. 
 7. Потребовать от директоров МТС т. т. ПОНОМАРЁВА, КОШКИНА, ИКОННИКОВА беспреко-
словного выполнения плана, утверждённого Обкомом ВКП(б) и Исполкомом Облсовета по ремон-
ту тракторов, с/х машин, завозу горючего, заготовке твёрдого топлива и подготовке кадров в уста-
новленные сроки. 
 8. Предложить зав. райзо тов. НИКУЛИНУ и директорам МТС обеспечить контроль за пра-
вильным использованием отведённых в 1941 году участков в колхозах под посев сахарной свёклы 
и кок-сагыза. 
 Председателям колхозов организовать в зимний период вывозку на эти участки хорошо 
перепревшего навоза и минеральных удобрений. 
 9. Обязать председателей сельсоветов и агрономов райзо и МТС взять под особый кон-
троль использование имеющегося навоза и организацию вывозки его на поля, сбор местных 
удобрений (золы, птичьего помёта), вывозку минеральных удобрений со складов с/х снаба и Рус-
ского Турека и Медведок, срок до 1 февраля с. г. 
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 10. Обязать райзо и колхозы в течение января и в первой половине февраля провести ор-
ганизацию производственных звеньев в колхозах, в первую очередь специализированных по льну, 
конопле, сахарной свёкле и кок-сагызу, довести до звеньев производственные задания по посеву 
и урожайности, оказывая им повседневную помощь в деле подготовки к весеннему севу, широко 
используя опыт передовиков по льну, по зерну и др. культурам. 
 11. Исполком райсовета и райком ВКП(б) обязывают директоров МТС, председателей се-
льисполкомов и колхозов до 1 февраля обсудить план с/х работ и состояние подготовки к весен-
нему севу на сессиях с/советов, общих собраниях колхозников и производственных совещаниях 
при МТС и райзо, наметить конкретные мероприятия по каждому колхозу, бригаде, звену и орга-
низовать во всех колхозах МТС социалистическое соревнование на лучшее проведение всех работ 
в 1942 году. 
 Исполком райсовета и райком ВКП(б) обращают внимание председателей сельсоветов и 
колхозов, директоров МТС и всех земельных работников на то, что успешное проведение всего 
весеннего цикла сельскохозяйственных работ в 1942 году будет зависеть от своевременной и ка-
чественной подготовки к весеннему севу, правильной и чёткой организации труда в колхозах и 
МТС и повседневного показа образцов работы лучших колхозников и колхозниц, работников МТС 
и специалистов сельского хозяйства. 
 Председатель Исполкома райсовета (Михалёв) 
 Секретарь Исполкома (Ямщикова)* 
 * В копии документа в деле подписи секретаря райкомпарта нет; им был тогда Корчёмкин. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 20-24) 
 
 2. Об организации мыловарения в районе. Решение РИК от 21 января 1942 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Несмотря на неотложную и настоятельную нужду в хозяйственном мыле в связи с уве-
личением числа потребителей за счёт эвакуированных детских учреждений и  другого эвакуиро-
ванного населения, несмотря на ряд предложений и распоряжений Исполкома райсовета в адрес 
управляющего Райпромкомбинатом т. ХАРЛАМОВА, последний, имея сырьё, до сих пор не при-
ступил к мыловарению, предложить т. ХАРЛАМОВУ не позднее 25 января с. г. передать салотопку 
с оборудованием и всё наличие сырья (сало, туши павших животных) Уржумскому многопромыс-
ловому товариществу, освоившему мыловарение с применением щелочных заменителей, по ба-
лансовой стоимости. 
 2. Обязать председателя Многопромыслового товарищества т. СОЛОВЬЁВА немедленно 
приступить к мыловарению и выпустить готовую продукцию не позднее 28 января с. г. 
 3. Просить исполком Облсовета депутатов трудящихся санкционировать передачу сало-
топки Многопромысловому товариществу, так как Райпищекомбинатом она совершенно не ис-
пользуется. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 8) 
 
 3. О подготовке колхозных кузнецов. Решение РИК от 21 января 1942 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Учитывая недостаток кузнецов в колхозах и важность своевременного проведения ре-
монта сельскохозяйственного инвентаря к весеннему севу, провести краткосрочные курсы по под-
готовке колхозных кузнецов в количестве 82 человек в 4-х пунктах, а именно: 1) Уржумская МТС – 
16 человек в два выпуска по 8 чел.; 2) Многопромысловое т-во 30 человек в два выпуска по 15 че-
ловек; 3) Буйская МТС 16 человек в два выпуска по 8 чел.; 4) при заводе пам. С. М. Кирова 20 чел. 
в два выпуска по 10 чел. 
 2. Обучение провести по 200 часовой программе с 1 февраля по 1-е апреля с. г. 
 3. Обязать директоров т. т. ПОНОМАРЁВА, КОШКИНА, ОВЕРШИНА, СОЛОВЬЁВА обеспечить 
курсовые мероприятия по подготовке кузнецов рабочим местом для прохождения практики, по-
добрать инструкторов соответствующей квалификации для обучения курсантов. 
 4. Обязать председателей с/советов обеспечить подбор курсантов в колхозах согласно 
разнарядке Райзо и проследить за своевременной их явкой на курсы. 



564 
 

 

 5. Обязать заведующего Райземотделом т. НИКУЛИНА осуществлять повседневный кон-
троль за организацией и проведением курсов во всех намеченных пунктах. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 8об) 
 
 4. О государственном плане развития животноводства на 1942 год. Решение РИК  4 фев-
раля 1942 г. 
 В соответствии с решением Исполкома Облсовета и Обкома ВКП(б) от 27/I-42 г. исполком 
райсовета и РК ВКП(б) РЕШИЛИ: 
 1. Утвердить следующее наличие скота в колхозах на 1-е января 1943 года: лошадей – 
7190, крупного рогатого скота – 9400, в т. ч. коров – 2250, свиней – 7300, овец – 9200. 
 2. Утвердить покупку молодняка у колхозников и не членов колхозов на комплектование 
животноводческих ферм: крупного рогатого скота – 3200, свиней – 300, овец – 700. 
 3. Утвердить покупку тёлок для бескоровных колхозников по району в количестве 1500 го-
лов. 
 4. Обязать Райзо в 3-х дневный срок довести план по поголовью и по покупке скота до кол-
хозов и сельсоветов. 
 5. Предложить Исполкомам сельсоветов в декадный срок обсудить на сессиях сельсоветов 
и на заседаниях с/х комиссий вопрос о поголовном сохранении телят в колхозах  и у колхозников, 
организовать массовую контрактацию и покупку телят на животноводческие фермы и для беско-
ровных колхозников. 
 6. Рекомендовать колхозам в случае злостного убоя телят отдельными членами колхозов 
применять к ним самые суровые меры воздействия согласно уставу с/х артели (лишение колхоз-
ных льгот, прекращение выдачи кормов, недопущение скота на пастбища и пр.). 
 7. Предложить Райзо привлечь весь зооветперсонал района на организацию полного со-
хранения всего приплода 1942 года и его выращивание, выявляя все случаи пренебрежительного 
отношения к сохранению молодняка (убой, падёж, плохое кормление и уход, плохое содержа-
ние), и принимать немедленные меры к привлечению к строгой ответственности лиц, не прини-
мающих необходимых мер к сохранению молодняка, с широким обсуждением вопроса на общих 
собраниях колхозников. 
 8. Предложить Райзо и сельсоветам организовать массовое социалистическое соревнова-
ние колхозов района и всех работников животноводства за 100% сохранение приплода 1942 года 
и перевыполнение плана по поголовью скота. 
 9. Обязать первичные парторганизации организовать строгий контроль за выполнением 
плана комплектования животноводческих ферм колхозов и оказать практическую помощь в деле 
выполнения плана развития животноводства. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 19об) 
 
 5. О выполнении постановления СНК СССР от 9 января 1941 г. о развитии местной про-
мышленности организациями района. Решение РИК от 18 февраля 1942 г. 
 Исполком райсовета отмечает, что постановление Совнаркома и ЦК ВКП(б) о производстве 
товаров широкого потребления и продовольствия из местного сырья не выполнено. Ряд руково-
дителей организаций не освоили новые производства: Многопромысловое - колёсной мази, вара 
сапожного, гребней-расчёсок, черепицы, кирпича, а по выработке мыла выполнено 10%, ободьев 
колёсных 36%, гончарному – 35%. Райпищекомбинат не освоил заготовку овощей, ягод, по вылову 
рыбы выполнение  44%, выпуск пива на 17%. Райпотребсоюз план выпуска товаров широкого по-
требления выполнил на 16%. Общественное питание стоит на низком уровне. Директор ресторана 
тов. ПОМЫТКИН заготовкой с/х продуктов не занимается и живёт за счёт централизованных фон-
дов. Подсобное хозяйство не развёрнуто, и план откорма скота сорван. Со стороны Райторготдела, 
Райплана, Горсовета не было надлежащего контроля и помощи местной и кооперативной про-
мышленности. 
 Исполком райсовета РЕШИЛ:  
 1. Предложить руководителям организаций местной и кооперативной промышленности, 
руководствуясь постановлением СНК и ЦК ВКП(б) СССР от 9/I-41 г. о развитии местной промыш-
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ленности из местного сырья, составить план на 1942 г. и представить на утверждение районной 
плановой комиссии 28/II-42 г. 
 2. Поручить плановой комиссии установить обязательный ассортимент выпуска товаров 
широкого потребления по всем предприятиям местной и кооперативной промышленности. 
 3. В целях расширения производственной базы по выработке товаров широкого потребле-
ния обязать руководителей организаций местной и кооперативной промышленности освоить в 
1942 г. новые производства из местного сырья: 
 а) Многопромысловому – колёсную мазь, сапожный крем, хозяйственное мыло, гребёнки-
расчёски, черепицу, гончарное, кирпичное производство; 
 б) Райпищекомбинату создать свою собственную сырьевую базу путём расширения садо-
водства, огородничества, пчеловодства, особо уделить внимание на своевременное выполнение 
плана заготовки овощей, грибов, ягод, вылова рыбы, изготовление на месте солода и дрожжей 
для пивзавода. 
 4. Обязать Райпотребсоюз т. ТОКАРЕВА заключить договоры с руководителями местной 
промышленности, промкооперации, лесными организациями, маслопромом и колхозами на по-
купку товаров широкого потребления и питания на 1942 г.: 
 а) предложить Райпотребсоюзу дополнительно поставить на откорм не менее 200 голов 
крупного рогатого скота и свиней; 
 б) обсудить на правлении РПС вопрос о работе директора Ресторана о дальнейшей воз-
можности оставления его на работе. 
 5. Обязать Райторгодел тов. ЧУГУЕВА, РПС т. ТОКАРЕВА: 
 а) закупить в колхозах для общественного питания и обеспечения детских и лечебных 
учреждений не менее 400 ц мяса, 200 т картофеля, 5 т луку и др. с/х продуктов питания; 
 б) расширить сеть общественного питания в районе за счёт открытия 2-х новых столовых в 
городе Уржуме и в с. Лопьяле; 
 в) перестроить работу ресторана, улучшив качество изготовляемых обедов и ассортимент 
блюд, и привести здание в надлежащий культурный вид. 
 6. Обязать всех руководителей организаций и учреждений района расширить имеющееся 
подсобное хозяйство и откормочные пункты, а не имеющих таковые организовать вновь, с учётом 
полного использования всех имеющихся ресурсов и отходов и особенно полного использования 
барды на Андреевском с/заводе. 
 7. Предложить руководителям организаций местной и кооперативной промышленности 
для расширения и освоения новых производств по выпуску товаров ширпотреба из местного сы-
рья использовать для этой цели отпускаемые Госбанком кредиты. 
 8. Предложить Райплан – ЧУЛКОВУ, Райторготдел – ЧУГУЕВУ, Зав. Райзо – НИКУЛИНУ, пред. 
Горсовета – ШЕРСТНЁВУ разработать план обеспечения подсобных хозяйств земельными участка-
ми и выгоном для откормочных баз к 25 февраля с. г. 
 9. Предложить Райплан – ЧУЛКОВУ и Райторготдел – ЧУГУЕВУ обеспечить систематический 
контроль над выполнением плана выпуска товаров широкого потребления из местного сырья и 
систематически информировать Исполком райсовета. 
 10. Поручить Райплан – ЧУЛКОВУ детально проверить работу Райпищекомбината и о ре-
зультате доложить на Исполкоме не позднее 28/II-42 г. 
 11. Предложить председ. Горисполкома т. ШЕРСТНЁВУ проводить систематический кон-
троль и оказание помощи промышленным предприятиям города в деле выполнения плана выра-
ботки товаров широкого потребления из местного сырья. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 25об-27об) 
 
 6. О районном инспекторе по эвакуации и трудоустройстве эвакуированного населения 
при исполкоме райсовета. Решение РИК от 18 февраля 1942 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Районным инспектором по эвакуации и трудоустройству эвакуированного населения 
при Исполкоме райсовета утвердить т. ШМЕЛЁВУ Веру Васильевну с 7 февраля 1942 г. 
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 2. В состав комиссии по оказанию помощи эвакуированному населению вместо выбывших 
членов комиссии т. САВЕЛЬЕВА и ИВАНОВОЙ ввести товарища ВАСИЛЬЕВА и ШМЕЛЁВУ В. В.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 29) 
 
 7. О заведующем Уржумским РОНО. Решение РИК от 18 февраля 1941 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В связи с отзывом Зав. РОНО тов. БАХТИНА на работу ответственного редактора район-
ной газеты «Кировская Искра» считать освобождённым его от работы Зав. РОНО с 10 февраля 1942 
г… 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 29об) 
 
 8. О работе местных Советов в условиях войны. Из решения 12-й сессии районного Совета 
от 1 марта 1942 г. (констатирующая часть) 
 Великая отечественная война с обнаглевшим, вооружённым до зубов фашизмом предъ-
явила советской власти, в частности, местным Советам, новые требования по укреплению оборо-
ны страны, по оказанию всемерной помощи нашей славной победоносной Красной Армии. По-
ставленная т. СТАЛИНЫМ задача: «Сокрушить военную мощь немецких захватчиков, истребить 
всех немецких оккупантов до единого, пробравшихся на нашу родину для её порабощения» - обя-
зывает удесятерить усилия всего советского народа в борьбе с заклятым врагом, дать фронту всё, 
что потребуется для разгрома гитлеровских банд, мобилизовать все наши силы для полного его 
уничтожения. 
 В результате восьмимесячной борьбы нашей Красной Армии и Флота с вражескими пол-
чищами враг не только остановлен, но и отступает на многочисленных участках фронта, теряя тех-
нику и живую силу. Каждый день в советскую семью возвращаются сотни и тысячи советских 
граждан временно оккупированных фашистами районов и областей, ныне освобождённых нашей 
Красной Армией. 
 Своими мощными ударами Красная Армия доказала всю вздорность мифа о непобедимо-
сти гитлеровской армии. Советский строй выдержал испытание и ещё более укрепил свой тыл. 
Народы Советского Союза, в том числе и трудящиеся Уржумского района, объединены как нико-
гда в своём желании во что бы то ни стало разбить и истребить врага. Трудящиеся Уржумского 
района, посылая на фронт лучших своих сынов, передали в фонд Красной Армии добровольно 
собранные ими 404 тыс. руб. деньгами и на 303 т. р. облигаций, 2126 пар валенок, полушубков 825 
и много других тёплых вещей. К дню Красной Армии послано посылок на фронт 2367. Колхозы 
района дополнительно выращивают для Красной Армии конское поголовье и продуктивный скот, 
выделяют хлеб, рабочий и продуктивный скот в помощь гражданам освобождённых районов от 
оккупантов. Большую работу Советы и колхозы провели по размещению и трудоустройству эваку-
ированного населения. Десятки и сотни женщин нашего района заменили своих мужей, братьев, 
отцов на производственной и руководящей работе в сельском хозяйстве и промышленности.  
 Значительных успехов в 1941 г. добилась государственная промышленность (Уржумский 
Водочный завод, Маслопром, Кожобувная), перевыполнив производственные планы.  
 Однако наряду с достигнутыми успехами в районе имеют место в работе местных советов 
и существенные недостатки. Отдельные сельские советы до сего времени не подчинили свою ра-
боту требованиям военного времени – по-прежнему не организуют трудящихся на быстрейшее 
проведение сельскохозяйственных работ, на своевременное выполнение государственных обяза-
тельств, выполнение финансового плана и лесозаготовок. Недостаточно уделено внимания со 
стороны советов, колхозов и местной промышленности к вопросу изготовления предметов широ-
кого потребления. Имеются факты ослабления оргмассовой работы, нарушения положений кон-
ституции о работе сессий и Исполкомов Советов (Байсинский, Табековский, Сюксинский и др.). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 115, л. 2об-3) 
 
 9. О работе райбюро продовольственных карточек. Решение РИК от 11 марта 1942 г. 
 Исполком райсовета отмечает, что с введением карточной системы  упорядочился отпуск и 
значительно снизилось расходование хлеба, наряду с этим имели место случаи грубого наруше-
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ния и даже злоупотребления при получении продовольственных карточек (Аркуль – 2-е осуждены 
за обман, Кожобувная 2-е получили карточки на детей, учащихся в ремесленном училище, на Ле-
соучастке карточки выдавались сезонным рабочим без учёта их работы, получили карточки, а ра-
ботали 5-10 дней). Не было надлежащего контроля со стороны Райторготдела и Райбюро карто-
чек. 
 Исполком райсовета РЕШИЛ: 
 1. Обязать Зав. Райторгом т. ЧУГУЕВА, зав. Карточным Бюро – НИЗОВЦЕВА установить си-
стематический контроль за правильностью выдачи, хранения и учёта продовольственных карточек 
на местах, не допускать увеличения контингентов рабочих, служащих и их иждивенцев, вести по-
вседневную борьбу с злоупотреблениями продовольственными карточками и контроль за изъя-
тием их у рабочих и служащих, уволенных из предприятий и учреждений. 
 2. Предупредить начальника Цепочкинского Лесоучастка т. ПОПОВА, если им будет в даль-
нейшем допущена незаконная выдача рабочих карточек домашним хозяйкам, он будет привлечён 
к ответственности. 
 3. Обязать председателей Горсовета т. ШЕРСТНЁВА и поселкового совета т. ДОЛГИХ прове-
сти инструктивное совещание с депутатами, руководителями организаций, домкомами о порядке 
выдачи стандартных справок рабочим и служащим и внесении в справки иждивенцев, не имею-
щих связи с сельским хозяйством. 
 4. Указать сельисполкомам: Табековскому, Рождественскому, Петровскому, чтобы в даль-
нейшем не допускали внесения иждивенцев в стандартные справки имеющих связь с сельским 
хозяйством. 
 5. Поручить зав. Райторготделом т. ЧУГУЕВУ упорядочить снабжение хлебом в сельской 
местности. 
 6. В связи с окончанием массового сезона лесозаготовок выдачу карточек лесным рабочим 
не производить, снабжение хлебом в лесу Леспродторгу производить по спискам на лиц работа-
ющих и их иждивенцев, проживающих на месте работы с главой семьи. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 38) 
 
 10. О работе эвакуированных детских домов и школьных интернатов. Решение РИК от 11 
марта 1942 г.  
 Исполком райсовета отмечает некоторое улучшение дисциплины среди воспитанников 
детских домов и школьных интернатов, повышение успеваемости, хорошую работу отдельных 
воспитателей (МИХАЙЛОВА, ШИЛЕНОК, ТУРЧИНА), и также усиление связи с детскими учрежде-
ниями, и особенно эвакуированными д/домами, со стороны общественности. 
 Однако в работе детских домов и школьных интернатов всё ещё имеется ряд существен-
ных недостатков, успеваемость и дисциплина среди детей до сего времени являются неудовле-
творительными: так, например, по Пионер Лагерю во II четверти не успевали 117 чел., т. е. 23%, в 
д/доме им. Калинина успеваемость за II четверть составляет 76,5%, у части детей наблюдается 
грубое обращение с учителями, случаи хищения вещей. Коллектив воспитателей не проявляет 
должной инициативы в воспитательной работе, не организует обмена опытом работы, воспита-
тельная работа не перестроена в соответствии с требованиями военного времени. 
 Исполком райсовета РЕШИЛ: 
 1. С целью улучшения работы эвакуированных детских учреждений обязать РОНО т. ГО-
ЛУБЦЕВА и руководителей детских учреждений т.т. СОРИНУ, ШУСТОВУ, МАКСИМОВУ и НОВИКОВУ 
воспитательную работу среди воспитанников поставить так, чтобы воспитать у детей чувство глу-
бокого патриотизма, ненависти к фашизму, чувство борьбы за сохранность социалистической соб-
ственности, долга перед страной учиться и вести себя отлично; особое внимание обратить на раз-
вертывание военно-физкультурной работы и трудовое воспитание детей: повысить роль и ответ-
ственность за работу воспитателей, разгрузив их от обязанностей нянь и мелочной опеки над 
детьми, организовав в то же время детский коллектив и опираясь на актив детей. 
 2. Предложить руководителям эвакуированных учреждений тт. СОРИНОЙ, ШУСТОВОЙ, 
МАКСИМОВОЙ и директорам школ: т.т. ВЕТЛУЖСКИХ, МАРТЫНОВОЙ, КАРПОВОЙ и КАПИТОНО-
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ВОЙ коренным образом улучшить работу учебных звеньев, создать необходимые условия детям 
для выполнения домашних заданий, ежедневно проверять подготовку детьми домашних уроков. 
 3. Обязать завед. и директоров школ усилить работу среди уч-ся эвакуированных детских 
учреждений путём внеклассной и дополнительной работы. 
 4.  В связи с крайней ограниченностью продовольственных фондов по централизованному 
снабжению для эвакуированных детских учреждений предложить Райторготделу т. ЧУГУЕВУ, Рай-
потребсоюзу – ТОКАРЕВУ организовать дополнительное снабжение за счёт внутрирайонных про-
довольственных ресурсов района, используя 10% отчисления от госзакупа, отходы от убоя скота и 
от переработки молока. 
 РОНО т. ГОЛУБЦЕВУ оказывать детучреждениям практическую помощь в закупе продуктов 
питания, а также установить строгий контроль за точным выполнением нарядов и использовани-
ем по назначению централизованных фондов продуктов питания. 
 Обязать Райфо т. САВЕЛЬЕВА и РОНО т. ГОЛУБЦЕВА строго контролировать расходование 
продуктов питания во всех эвакуированных детских учреждениях. 
 5. Обязать сельисполкомы провести широкую разъяснительную работу среди колхозников 
по вопросам выделения фондов продуктов питания для снабжения эвакуированных учреждений, 
по сходной цене. 
 6. Предложить Райзо т. НИКУЛИНУ, Горсовету т. ШЕРСТНЁВУ, Буйскому с/совету т. ЁЛКИ-
НОЙ выделить земельные участки детским учреждениям для развёртывания подсобного хозяй-
ства, исходя из их потребности. Оказать помощь в приобретении семян, инвентаря и тягловой си-
лой. 
 7. Обязать Горсовет т. ШЕРСТНЁВА, Райзо т. НИКУЛИНА, Райплан т. ЧУЛКОВА к 20 марта 
представить Райисполкому материал о подсобных с/хоз. участках детских учреждений, о снабже-
нии их семенами, инвентарём и тягловой силой. 
 8. Обязать Горсовет т. ШЕРСТНЁВА, Райтоп т. ЛЕЖНИНА и Райплан т. ЧУЛКОВА в течение 
марта м-ца организовать доставку топлива с таким расчётом, чтобы обеспечить эвакуированные 
д/учреждения дровами на весь отопительный сезон. Для этой цели использовать транспорт орга-
низаций и учреждений. 
 9. Обязать кожобувную артель т. ШЕРСТНЁВА изготовить детскую обувь в количестве 1000 
пар, для чего создать специальную бригаду для починки детской обуви. 
 10. Всем руководителям эвакуированных детских учреждений навести полную чистоту и 
порядок во всех помещениях. Обязать Райторготдел т. ЧУГУЕВА систематически снабжать мылом 
все детские учреждения. 
 11. Предложить Горсовету т. ШЕРСТНЁВУ и Буйскому с/сов. т. ЁЛКИНОЙ на сессии советов 
депутатов трудящихся поставить вопрос о работе детских домов и оказания им практической по-
мощи. 
 12. Обязать Райздрав т. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ взять под особый контроль детские учреждения 
по району. 
 13. Возложить на инспектора по эвакуированным детским учреждениям т. ТОВБИНУ обя-
занность методического руководства д/домами в районе. 
 14. Обязать руководителей детучреждений организовать с/хоз. обучение среди воспитате-
лей и воспитанников. Организовать семинар для воспитателей и с/хоз. кружки и звенья для вос-
питанников. 
 15. Просить Облплан дать наряд на дефектное сено заготовки 1940 г. для детучрежений 
района в количестве 15 тонн. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 38-39) 
 
 11. О сборе, хранении и отгрузке лома чёрных металлов. Решение РИК от 11 марта 1942 г. 
 Исполком райсовета отмечает, что решение Исполкома Облсовета от 27/VI-41 г. «О сборе, 
хранении и отгрузке лома чёрных металлов» по району не выполнено. Отдельные организации, 
сельисполкомы не уделили должного внимания данному мероприятию, не организовали систе-
матического подворного сбора, не привлекли к сбору общественность, не установили надлежаще-
го контроля за выполнением плана и не оказали практической помощи в подвозке лома к местам 
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погрузки. В результате план заготовки лома чёрных металлов Многопромысловым товарище-
ством выполнен на 32%, Райпотребсоюзом – на 58%, в целом по району - 83,8%. В целях усиления 
заготовки металлолома его правильного хранения и своевременной отгрузки 
 Исполком райсовета РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план заготовки лома чёрных металлов на 1942 г. в количестве 350 тонн, в т. ч. 
Райпотребсоюзу – 80 тонн, Многопромысловому – 70 тонн, Союзутиль – 200 тонн. 
 2. Обязать Райпотребсоюз тов. БЕРЁЗКИНА, Союзутиль – ЖУРАВЛЁВА, Многопромыслового 
т-ва – СОЛОВЬЁВА обеспечить безусловное выполнение плана сбора лома чёрных металлов путём 
организации подворных сборов у населения и своевременной его отгрузки к месту погрузки, для 
чего шире привлечь общественность. 
 3. Обязать руководителей предприятий, учреждений и организаций собрать весь имею-
щийся лом чёрных металлов и своевременно сдать его соответствующим организациям. 
 4. Разрешить Горисполкому, поселковому совету и с/совету привлекать для вывозки лома 
чёрных металлов местный городской, поселковый и колхозный транспорт и устанавливать трудо-
вую повинность населения по сбору, вывозу и погрузке лома. 
 5. Обязать председателей с/советов, колхозов обеспечить полное выполнение плана с/сов. 
по сбору лома чёрного металла, для чего собрать весь имеющийся у них лом чёрного металла, 
сдать и вывезти к месту погрузки (пристань Цепочкино) своим транспортом. Для подворного сбо-
ра организовать бригады из сельского актива, школьников и подростков. 
 6. Предложить РОНО, Райзо организовать бригады из школьников, колхозников по сбору 
лома чёрных металлов. 
 7. Просить Райком ВЛКСМ обсудить вопрос и наметить практические мероприятия по уси-
лению сбора металлолома силами комсомольцев. 
 8. Исполком райсовета обязывает обратить особое внимание всех руководителей про-
мышленных предприятий, руководителей заготовительных организаций и председателей Горис-
полкома, поселкового совета и сельисполкомов, что заготовка лома чёрного металла в условиях 
военного времени приобретает оборонное значение, поэтому невыполнение плана сбора чёрных 
металлов будет рассматриваться как за срыв оборонных мероприятий. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 39об-40) 
 
 12. О мобилизации населения на работы Гадовских торфоразработок. Решение РИК от 11 
марта 1942 г. 
 В соответствии с постановлением Совнаркома СССР от 26/II-42 г. за №260 и решением Об-
лисполкома от 5/III-42 г. за №139 Исполком райсовета РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать для Гадовских торфопредприятий на срок с 1 апреля по 15 ноября 1942 
года мужчин в возрасте от 16 лет до 55 лет и женщин от 16 до 45 лет, в количестве 100 человек, в 
т. ч. женщин 70 человек. 
 2. Мобилизацию рабочих закончить 6 апреля, а отправку рабочих закончить 10 апреля. 
 3. Сохранить на 1942 г. для колхозников, работающих на торфопредприятиях, льготы, уста-
новленные постановлением Совнаркома СССР от 9 марта 1935 г. за №380 и 5 апреля 1939 г. за 
№418. 
 4. Обязать председателей сельисполкомов отобрать и организованно с представителем 
Исполкома представить в Уржумский Дом Культуры к 12/III-42 г. для отправки на Гадовские тор-
форазработки. 
 5. Для проведения мобилизации создать районную комиссию в составе 3-х человек, пред-
седателя – член исполкома т. ГРУДЦЫН М. И. и 2-х членов т. ШЕРСТНЁВА – пред. Горсовета и ЧУЛ-
КОВА – председ. Райплана. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 41об-42) 
 
 13. О создании бытовых условий т. Самборскому В. С. Решение РИК от 11 марта 1942 г. 
 РЕШИЛИ: Учитывая, что т. САМБОРСКИЙ Василий Саввич работает в качестве врача-хирурга 
в Уржумской больнице непрерывно в течение 32-х лет, честно и добросовестно относится к ис-
полнению своих обязанностей, проявляет чуткое и внимательное отношение к больным, Испол-
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ком райсовета предлагает Исполкому Горсовета закрепить пожизненно за т. САМБОРСКИМ дом 
№6 по Советской улице на правах амортизации и освободить указанное помещение от жильцов к 
25 марта с. г.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 42) 
 
 14. Об утверждении плана выпуска товаров широкого потребления. Решение РИК  1 ап-
реля 1942 г. 
 В соответствии с решением Исполнительного Комитета Кировского Областного Совета де-
путатов трудящихся от 13 февраля 1942 г. и решения Х-го пленума Кировского Областного комите-
та ВКП(б) от 6-7 марта 1942 года в целях полной их реализации и устранения недостатков в работе 
предприятий местной промышленности и промкооперации Исполком райсовета РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план производства товаров широкого потребления по местной и кооператив-
ной промышленности на 1942 год по району в сумме 5515768 руб. (в неизменных ценах 1926-1927 
года), в том числе по предприятиям Госпромышленности 674636 руб. (в неизменных ценах 1926-
1927 года), местной промышленности в сумме 1632237 руб. (в неизменных ценах 1926-27 года) и 
промышленной кооперации в сумме 3186495 руб. (в неизменных ценах 1932 г.). В разрезе пред-
приятий план прилагается. 
 2. Установить обязательный ассортимент выпуска товаров широкого потребления по всем 
предприятиям местной и кооперативной промышленности. 
 3. Обязать руководителей всех хозяйственных организаций, промышленных и торговых 
предприятий немедленно заключить хозяйственные договоры на 1942 год на сбыт товаров широ-
кого потребления через кооперацию. 
 4. В целях расширения производственной базы по выработке товаров широкого потребле-
ния в 1942 г.: 
 а) в системе Многопромыслового товарищества организовать завод по варке мыла в за-
тоне пам. Кирова и не позднее 10 апреля 1942 года пустить его в эксплуатацию и организовать 
выработку гончарного производства, кирпича, черепицы; 
 б) обязать Райпищекомбинат т. ПЕРТЕЛЬ не позднее 10 апреля пустить в эксплуатацию за-
консервированный от бесхозяйственности пивоваренный завод; выполнить полностью план заго-
товки овощей, дикорастущих ягод, грибов в 1942 г.; 
 в) обязать Промкомбинат т. ЩЕЛЧКОВА освоить механическую выработку ложек к 10 ап-
реля 1942 г. и выполнить полностью план выработки бочкотары. 
 5. Предложить Кожобувной артели т. АНЦИФЕРОВУ обеспечить выпуск обуви и произво-
дить ремонт таковой в первую очередь для детских учреждений и организовать разъездные шор-
но-ремонтные бригады в колхозах. 
 6. Обязать всех руководителей местной и кооперативной промышленности обеспечить 
полное выполнение программы 1942 г., как в суммарном отношении, так и в разрезе ассортимен-
тов. Рекомендовать руководителям промышленных предприятий и организаций применять меры 
поощрения за освоение нового производства. 
 7. Предложить всем руководителям местной и кооперативной промышленности изыскать 
новые сырьевые ресурсы для освоения новых производств в районе. 
 8. Предложить Многопромысловому т-ву т. СОЛОВЬЁВУ изыскать сырьевую базу для по-
стройки завода по выработке стекла. Для продвижения и освоения данного мероприятия увязать-
ся с дирекцией технологического института. 
 9. Предложить Райпотребсоюзу т. ТОКАРЕВУ обеспечить полностью тарой район для заго-
товки овощей, грибов и ягод. Немедленно организовать в Сельпо гончарное производство. 
 10. Обязать советы района обсудить решение Х-го пленума Обкома ВКП(б) о мероприятиях 
по производству товаров широкого потребления из местного сырья на сессиях с/советов и собра-
ниях в колхозах. 
 11. Предложить Райплану т. ЧУЛКОВУ, Торготдел – ЧУГУЕВУ систематически контролиро-
вать работу организаций по выполнению программы товаров широкого потребления и доклады-
вать Исполкому райсовета и РК ВКП(б). 
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 12. Поручить Районной плановой комиссии к 15/IV-42 г. разработать мероприятия об осво-
ении новых производств (изготовление красок, стекла, чайной и столовой посуды) из местного 
сырья и свои соображения представить на рассмотрение Исполкома райсовета. 
 13. Поручить зав. Райзо т. НИКУЛИНУ довести план изготовления саней в количестве 1500 
шт., телег – 500 и шорных изделий и упряжи 500 комплектов до каждого колхоза не позднее 10 
апреля 1942 г. и установить контроль за выполнением. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л50-50об) 
 
 15. Сведения обязательных главнейших ассортиментов выработки местной и коопера-
тивной промышленности Уржумского района на 1942 г. Приложение к решению РИК от 1 апреля 
1942 г. 
 (№ п/п, наименование, единица измерения, количество, на сумму в тыс*. руб.): 
 1) Известь – 200 т; 2) Смола – 85 т на 23425; 3) Уголь древесный – 580 т на 44450; 4) Бере-
стовый дёготь – 8 т на 2400 руб.; 5) Клей – 4,5 т; 6) Колёсная мазь – 40 т на 10000; 7) Химический 
дёготь – 1,5 т на 675;  8) Мыло хозяйственное – 40 т на 146000; 9) Оконная замазка – 5 т на 5000; 
10) Вар искусственный – 4,5 т на 900; 11) Душистая вода – на 10000; 12) Мел – 250 т на 250; 13) 
Алебастр – 50 т на 2600; 14) Изготовление саней – 2870 шт. на 55540; 15-16) Изготовление телег – 
500 шт. на 75, в т. ч. в колхозах – 350 на 20; 17) Тележных ящиков – 450 шт. на 42500; 18) Обод – 
3000 скатов на 53700; 19) Полоз – 2000 пар на 36500; 20) Дуги – 2500 шт. на 7386; 21) Оглобли – 
5000 шт. на 2354; 22) Корзин тарантасных – 100 на 3000; 23) Бочек – 5600 шт. на 99420; 24) Ложки  
деревянные – 170000 шт. на 85000; 25) Кадки разные – 1025 шт. на 19250; 26) Вёдра деревянные -
2500 шт. на 15000; 27) Корыта стиральные – 500 шт. на 5000; 28) Корыта кухонные – 300 шт. на 
3000; 29) Стряпальных или кухонных досок – 300 шт. на 2330; 30) Кадки для теста – 2000 шт. на 
400; 31) Толкушек кухонных – 2000 на 250; 32) Бураки – 1000 шт. на 4000; 33) Корзины ручные – 
2000 шт. на 2000; 34) Корзины багажные – 1000 шт. на 5000; 35) Столы кухонные – 500 шт. на 
15050; 36) Столы обеденные – 500 шт. на 15050; 37) Столы письменные – 1200 шт. на 34700; 38) 
Шкафы-гардеробы – 4830 шт. на 12400; 39) Табуретки простые – 4500 шт. на 27750; 40) Стулья дет-
ские – 500 шт. на 4000; 41) Комоды – 100 шт. на 18000; 42) Тумбочки прикроватные – 500 шт. на 
1000; 43) Вешалки стенные – 500 шт. на 5000; 44) Парты школьные – 500 шт. на 25000; 45) Доски 
классные стоячие – 50 шт. на 3300; 46) Детские кроватки – 400 шт. на 12800; 47) Детские качалки – 
1500 шт. на 6750; 48) Зеркала большие – 600 шт. на 18000; 49) Этажерок тумбочек – 500 шт. на 
8000;50) Рамки портретные – 1700 шт. на 5440; 51) Топчаны – 200 шт. на 4000; 52) Подцветники 
кадушки – 400 шт. на 2000; 53) Буфетов простых – 100 шт. на 3500; 54) Горки – 100 шт. на 25000; 55) 
Сундуки деревянные – 600 шт. на 37000; 56) Конторки письменные – 100 шт. на 24000; 57) Комоды 
крашеные лаком – 100 шт. на 13612; 58) Посудники стенные – 1000 шт. на 660; 59) Комоды поли-
рованные – 200 шт. на 35000; 60) Тумбочек с 1 ящиком и полкой – 100 шт. на 4800; 61) Вальков для 
белья – 1000 шт. на 400; 62) Лыжи – 3500 пар на 36900; 63) Лыжи детские – 1000 пар на 22100; 64) 
Ульи – 1000 шт. на 24000; 65) Мундштуки – 10000 шт. на 9000; 66) Линейки – 10000 на 7000; 67) 
Пресс-папье – 500 шт. на 1000; 68) Шашки с досками – 1000 шт. на 10000; 69) Счёты конторские – 
500 шт. на 7500; 70) Игральное домино – 1000 комплектов на 3000; 71) Ремонт гармоней  - на 
10000; 72) Игрушки детские гипсовые – 3000 шт. на 5000; 73) Мётлы – 205000 шт. на 205000;  74) 
Мочало – 105 т на 54065; 75) Рогожи и кули – 28930 на 66220; 76) Лопаты – 5450 шт. на 77325; 77) 
Лубни – 2000 шт. на 6000; 78) Яичные ящики – 2000 шт. на 30000; 79) Чурки берёзовые – 500 куб. м 
на 13300; 80) Топорища- 5000 шт. на 3500; 81) Копани берёзовые – 100 шт. на 1000; 82) Грабли – 
2300 шт. на 3320; 83) Верёвка хозяйственная – 30 т на 49000; 84) Прядка мочальная – 1,5 т на 750; 
85) Тарная дощечка – 500 куб. м на 30600; 86) Дранка штукатурная – 5000 шт. на 405; 87) Лубок – 
25 т на 4375; 88) Клещевая болванка – 2500 пар на 12500; 89) Тарная дощечка для яичных ящиков 
– 20000 шт. на 7500; 90) Головка к яичным ящикам – 6000 шт. на 3500; 91) Лыко – 120000 шт. на 
23000; 92) Стройлес – 2000 куб. м на 7200; 93) Детская игрушка деревянная - … ; 94) Шорные изде-
лия и упряжь – 3500 комплектов на 30, в т. ч. в колхозах – 500; 95) Производство подхомутников – 
на 30000; 96) Сумки хозяйственные – на 15000; 97) Седельники – 1500 шт.; 98) Хомуты – 1000 шт.; 
99) Уздечек – 1000 шт.; 100) Чересседельников – 5000 шт.; 101) Подпруг – 5000 шт.; 102) Наконеч-
ников к вожжам – 3000 пар на 102460; 103) Гужев – 4000 пар; 104) Супоней – 8000 шт.;                     
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105) Хомутин – 3000 шт.; 106) Вожжей тесмяных – 120 пар; 107) Шлей – 2001 шт.; 108) Недоуздков 
– 1000 шт.; 109) Для рогатого скота – 150 шт.; 110) Ремонт шорных изделий – на 30000 руб.; 111) 
Ремонт обуви крупный – 12000 пар; 112) Ремонт обуви средний – 7000 пар; 113) Ремонт обуви 
мелкий – 7000 пар; 114) Ремонт обуви валенной – 4000 пар, всего ремонта обуви всех видов на 
259000; 115) Подковы – 2000 шт. на 2500; 116) Железки к седёлкам – 2500 шт. на 1500; 117) Вил 
железных 3 рога – 500 шт. на 3000; 118) Гвоздей разных – 1000 кг на 4500; 119) Кольца железные – 
30000 шт. на 300; 120) Кольца к уздечкам – 2000 шт. на 3200; 121) Утюгов – 2000 шт. на 50000; 122) 
Прочие металлические изделия – на 65000; 123) Выработка кирпича – 20000 шт.; 124) Выработка 
черепицы – 10000 шт.; 125) Выработка зубного порошка – 10 т на 1000; 126) Выработка гребней – 
2000 шт. на 5000; 127) Выработка галет – 4000 шт. на 13100; 128) Пиво – 5500 гектолитров на 
120700; 129) Мальтоза – 100 гектолитров на 3300; 130) Мёд – 0,5 т на 380; 131) Пряники 72% - 2 т 
на 2000; 132) Пряники 85% - 16 т на 14400; 133) Конфеты – 5 т на 10000; 134) Хлебный квас – 7800 
гектолитров на 22000; 135) Мучнистые пряники – 3 т на 4200; 136) Рыба – 280 ц на 1220; 137) Про-
дажа яиц – 6000 шт. на 200; 138) Огурцы солёные – 320 т на 34600; 139) Капуста солёная – 280 т на 
56000; 140) Помидоры солёные – 85 т на 84700; 141) Прочие овощи сухие – 15 т на 22500; 142) 
Сбор ягод – 13 т на 10000; 143) Шиповника – 4 т на 1300; 144) Грибы сухие – 1 т на 750; 145) Грибы 
солёные – 3,5 т на 7250; 146) Мороженое – 15 т на 62700; 147) Колбаса варёная – 2,5 т на 2500; 
148) Сахарный сироп – 80 гектолитров на 5120; 149) Картофель сухой – 5 т на 7500; 150) Разные 
овощи свежие – 6 т на 13000; 151) Посадка табаку – 1 га на 20000;** 153) Варенье – 30 т; 154) По-
видло – 30 т на 5000; 155) Безалкогольные напитки – 2300 гектолитров на 175200; 156) Выработка 
томата – 5 т на 18000; 157) Замочка брусники – 5 т на 6000; 158) Переработка грибов – 6 т на 6000; 
159) Брынза из обезжиренного коровьего молока – 200 т на 20000; 160) Сырковая масса из да-
вальческого сахара – 25 т на 2650; 161) Простокваша – 30 т на 1500; 162) Копчёная творожная кол-
баса – 8 т на 224; 163) Сыр тощий – 40 т на 6000; 164) Мороженое из давальческого сахара – 5 т на 
2700; 165) Кофейный напиток – 40 т на 1680; 166) Варенец – 10 т на 500; 167) Кефир – 10 т на 410;                       
168) Молочный квас – 20 т на 200;  
 Реализация отходов в не переработанном виде: 169) Пахта – 100 т на 200; 170) Снятое мо-
локо – 30 т на 60; 171) Альбуминное молоко – 150 т на 75; 
 Одежда и обувь: 172) Валенки – 300 пар на 62500; 173) Чуни – на 2500; 174) Рукавицы ши-
тые - … ; 175) Лапти – 5000 шт. на 12500; 176) Головные уборы – на 10000; 177) Пошивка рукавиц – 
5000 пар на 25000; 
 Пошивка новой обуви: 178) Сапоги – 1500 пар на 75000; 179) Ботинки мужские – 2000 пар 
на 86000; 180) Туфель – 1500 на 60000; 181) Детских и школьных – 8000 пар на 160000; 182) Гон-
чарное производство – на 125000; 183) Постройка красильни – на 35000. 
 ИТОГО в неизменных ценах – 5515768. 
 * Объём в таблице  дан большей частью в рублях, а не в тыс. руб. 
 ** Номер 152 в документе пропущен. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 57-58об) 
 
 16. О работе райсобеса. Решение РИК от 29 апреля 1942 г. 
 Исполком райсовета отмечает крайне неудовлетворительное состояние работы Отдела 
Социального Обеспечения. Имелись случаи грубого нарушения Указа Президиума Верховного Со-
вета СССР от 28 июня 1941 г., бездушное отношение к нуждам семей военнослужащих (по 3-4 ме-
сяца не рассматривались заявления и списки сельсоветов о пособиях, на 1-е апреля не было вы-
плачено пособия 1124 семьям, документы оформлялись небрежно, ряд заседаний комиссии про-
токольно не оформлен, работой колхозных касс взаимопомощи, трудоустройством инвалидов от-
дел не занимался, не производилось обследование материально-бытовых условий семей при-
званных в РККА. 
 Бывший зав. Отделом т. ЛОСЕВ проявил полную безответственность и недооценил полити-
ческое значение работы по выполнению Указа Президиума Верховного Совета СССР. Со стороны 
председателя комиссии по назначению пособий т. НИКУЛИНА не проведено необходимого руко-
водства и помощи в устранении Райсобесом грубейших нарушений указа. Недостаточно уделено 
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внимания и заботы к семьям военнослужащих и со стороны Райвоенкомата, обследований мате-
риально-бытовых условий не производилось. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. В связи с тем, что бывший заведующий Райсобесом ЛОСЕВ А. А. не справился с работой 
и вследствие своей малограмотности допустил ряд нарушений – ограничиться снятием его с рабо-
ты. 
 2. Принять к сведению заявление тов. СОБОЛЕВА о том, что все не разобранные дела и ма-
териалы по пособиям рассмотрены, пособия назначены, лицевые счета и книжки оформлены и в 
срок до 4 мая полностью по городу и деревне будут проведены пособия и пенсии за всё прошлое 
время и за апрель месяц. 
 3. Обязать т. т. НИКУЛИНА и СОБОЛЕВА рассматривать заявления семей военнослужащих 
на заседаниях комиссий по назначению пособий в 3-х дневный срок, обеспечить своевременное и 
правильное оформление материалов по назначению пособий. 
 4. Поручить тов. СОБОЛЕВУ в декадный срок разработать план мероприятий по организа-
ции и оживлению колхозных касс взаимопомощи в деле материально-бытового обслуживания 
семей военнослужащих, детей-сирот, инвалидов отечественной войны и безродных престарелых 
колхозников, а также по трудовому устройству инвалидов. 
 5. Обязать Зав. Райсобесом т. СОБОЛЕВА, Райвоенкома т. НЕФЕДОВА и председателей се-
льисполкомов проводить систематическое обследование материально-бытового положения се-
мей военнослужащих, инвалидов отечественной войны, выявить их нужды, добиться оказания 
необходимой помощи, для проведения данного мероприятия привлекать советский и городской 
актив. 
 6. Предложить Райуполнаркомзаг т. КОНЮХОВУ и зав. Райфо тов. САВЕЛЬЕВУ проверить в 
срок до 5 мая правильность предоставления семьям мобилизованных установленных правитель-
ством льгот, обнаруженные недочёты немедленно устранить. 
 7. В мае-июне провести совещание председателей сельсоветов, колхозов и касс взаимо-
помощи по вопросам порядка получения пособий, организации материально-бытовой помощи 
семьям военнослужащих и инвалидов отечественной войны. 
 8. Предложить т.т. ШЕРСТНЁВУ (Горсовет), СОЛОВЬЁВУ (Многопромысловая кооперация), 
КОПАНЕВУ (Артель Инвалидов) в трёхдневный срок освободить помещение д. №37 для отдела 
Социального Обеспечения. В срок до 5 мая т. ШЕРСТНЁВУ привести помещения в надлежащий по-
рядок. 
 9. В связи с увеличением объёма работы Райсобесу, предложить т. САВЕЛЬЕВУ из средств 
райбюджета выделить Райсобесу на ремонт и оборудование 4000 руб., на хозрасходы 2000 руб. и 
изыскать ставку на содержание технического работника. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 62-62об) 
 
 17. О мероприятиях по ликвидации сыпного тифа в районе. Решение РИК от 29 апреля 
1942 г. 
 РЕШИЛИ: 
 1. В целях быстрейшей ликвидации очагов сыпного тифа, принятия профилактических мер 
в районе и обработки очагов сыпняка, предложить зав. убойным пунктом т. ПОПОВУ передать всё 
техническое сало Многопромысловому товариществу для переработки его на мыло.  
 2. Обязать председ. Многопромыслового товарищества т. СОЛОВЬЁВА передать всё мыло 
Райпотребсоюзу, продажу которого производить только по указаниям Райздравотдела в тех насе-
лённых пунктах, где имеются очаги заболевания сыпным тифом. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 64об) 
 
 18. О размещении госпиталя в г. Уржуме. Решение РИК от 3 мая 1942 г.* 
 В соответствии с постановлением Облсовета о размещении госпиталя в г. Уржуме Испол-
ком Райсовета РЕШИЛ: 
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 1. В целях правильного и лучшего бытового устройства вновь организуемого госпиталя по-
следний разместить в двух пунктах: первый в городе Уржуме на 500 мест и второй в пос. Аркуль на 
300 мест. 
 2. Для размещения госпиталя в г. Уржуме занять среднюю школу им. Ленина (основное и 
подсобное здания). Обязать директора школы т. ВЕТЛУЖСКИХ занятия школы перенести на 3-ю 
смену в школах города в им. Кирова, НСШ, Педучилище, Зооветтехникуме и Фельдшерской школе.  
 3. Обязать председателя поселкового совета т. ДОЛГИХ, КОЖЕВНИКОВА и ОВЕРШИНА 
освободить помещения средней школы не позднее 5 мая для размещения госпиталя на 300 мест. 
Работу школы перевести в здание школы ФЗО, а школу ФЗО перевести в барак №6. Поручить ис-
полкому п/совета т. ДОЛГИХ особо обсудить вопрос на исполкоме о предоставлении подсобного 
здания для госпиталя и квартир для обслуживающего персонала госпиталя. 
 4. Обязать Зав. РОНО и директора школы им. Ленина т. ВЕТЛУЖСКИХ и директоров Аркуль-
ской школы т. ЛАВРЕНТЬЕВУ освободить здания школ не позднее 2-го мая  с. г. Одновременно 
обязать директоров школ им. Кирова т. МАРТЫНОВУ, т. КАРПОВУ – НСШ, т. ЗВЕРЕВА – Педучили-
ще, т. ВЕРШИНИНА – Зоотехникум, т. РОЖКОВА – Фельдшерская школа предоставить здания школ 
для занятия школе им. Ленина на 3-ю и 2-ю смену.  
 5. Обязать председателя Горисполкома т. ШЕРСТНЁВА освободить подсобное помещение 
школы им. Ленина, занимаемое частными жильцами, предоставить им взамен другие квартиры 
не позднее 5 мая с. г. 
 6. Для размещения административно-управленческого аппарата и подсобных зданий гос-
питаля выселить из гор. Уржума дошкольный детдом в с. Петровское в здание НСШ, Дом Малютки 
в д. Казанцево в здание колхоза «КИМ», Дом Ребёнка в с. Байсу в здание НСШ и Леспромхоз на 
Цепочкинский л/участок. Обязать заведующих дет. домов т. ПОПОВУ, ГОРЯЧКИНУ, НОВИКОВУ и т. 
ДЁМИНА освободить помещения не позднее 10 мая с. г. 
 7. Обязать председателя Горисполкома т. ШЕРСТНЁВА, поселкового совета т. ДОЛГИХ, Пет-
ровского с/сов. т. ТРАПЕЗНИКОВА, Байсинского с/сов. т. ТЕРЕНТЬЕВА и Витлинского с/сов. т. ЛЯПУ-
СТИНУ произвести необходимый ремонт, не позднее 2-го мая приступить к ремонту зданий госпи-
талей, помещений для д/домов и квартир для административно-управленческого аппарата госпи-
таля и детских учреждений, одновременно обеспечить их средствами передвижения. 
 8. Обязать председателя Горисполкома т. ШЕРСТНЁВА, председателя поселкового совета т. 
ДОЛГИХ и зав. Райздравом т. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ изыскать и обеспечить госпиталь железными кой-
ками и прикроватными тумбочками за счёт общежитий школ и других учреждений, в Уржуме 500 
штук кроватей и в пос. Аркуль 300 штук, а также обеспечить кухонным оборудованием. 
 9. Обязать Райздравотдел т. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ провести дезинфекцию всех зданий, предна-
значенных для госпиталя, и создать необходимые санитарные условия для госпиталя, и всю орга-
низационную работу возложить на т. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ. 
 10. Обязать Райтоп т. ЛЕЖНИНА обеспечить вновь организованный госпиталь топливом, 
создать для этой цели резерв не менее 500 куб. м. 
 * Решение было принято 1 мая. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 65-65об) 
 
 19. О размещении госпиталя в г. Уржуме. Решение РИК от 3 мая 1942 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Во изменение п. 6 решения Исполкома Райсовета от 1 мая с. г. для размещения аппарата 
и подсобных зданий госпиталя выселить из г. Уржума Дом Малютки в Шевнино в здание НСШ 
(Старая школа). 
 2. Предложить директору Шевнинской НСШ т. … освободить здание не позднее 9 мая с. г. 
 3. Обязать председ. с/совета т. СТРОБЫКИНА произвести необходимый ремонт помеще-
ний для д/дома и квартир административно-управленческого аппарата, одновременно обеспе-
чить их средствами  передвижения. 
 4. Предложить председателю поселкового совета тов. ДОЛГИХ, директору завода пам. С. 
М. Кирова тов. АВЕРШИНУ использовать для остекления средней школы стёкла из вторых рам 
(зимних) здания клуба и средней школы. 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 66-66об) 
 
 20.  О быстрейшем ремонте помещения для госпиталя. Распоряжение РИК от 9 мая     
1942 г. 
 1. В целях быстрейшего и лучшего ремонта помещения под госпиталь в г. Уржуме Испол-
ком Райсовета предлагает: Зав. Райфо тов. САВЕЛЬЕВУ немедленно передать имеющиеся в Райфо 
масло-олифу в количестве 20 килогр., краски-белила 10 килограмм и 2 листа кровельного железа 
для ремонта помещения под госпиталь. 
 2. Директору водочного завода т. КАМБУР передать:  
 а) труб газовых 2-х дюймовых 5 метр., 1½ дюйма – 6 метр., 1¼  дюйма 16 метр., 1 дюйм 8 
метров, ¾ дюйма 6 метр., ½ дюйма 6 метр.; 
 б) муфт газовых 2 дюйма 2 штуки, 1½ дюйма 2 шт., 1¼  дюйма 6 шт., 1 дюйм 4 шт., ¾ дюйма 
4 штуки, ½ дюйма 4 штуки; 
 в) тройников газовых ¾ дюйма 3 шт., 1¼  дюйма 4 шт., 1 дюйм 2 шт., ½ дюйма 2 шт.; 
 г) кранов ¾ дюйма 2 шт., ½ дюйма 2 шт., 1¼ дюйма 4 штуки. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 69об) 
 
 21. О снабжении госпиталя инвентарём. Распоряжение РИК от 18 мая 1942 г. 
 В соответствии с постановлением Облисполкома об обеспечении госпиталя соответствую-
щим инвентарём и оборудованием Исполком Райсовета предлагает передать госпиталю следую-
щий инвентарь: 
 1) Управляющему Госбанка тов. КОСОЛАПОВУ пишущую машинку;  
 2) Зав. дорожным отделом тов. ХАРЛАМОВУ и зав. Райфо тов. САВЕЛЬЕВУ по одному 
несгораемому ящику;  
 3) Туркменснабсбыт тов. КАБАНОВУ кроватей – 70 шт., простыней – 30 шт., одеял – 30 шт.;  
 4) Начальнику Уржумского Сплавагентства т. ЛОПАТИНУ кроватей 80 шт., одеял – 35, про-
стыней – 20 шт. и матрацных наволочек – 60 шт.;                              
  5) Промкомбинат т. ПЕРТЕЛЬ выдать досок 2-х метровых 600 шт., ГОРПО т. ЧЕРНОВУ – 300 
шт. 
 Вышеозначенный инвентарь и материалы представить в Уржумский госпиталь 19 мая 1942 
г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 70) 
 
 22. О выдаче досок госпиталю. Распоряжение РИК от 20 мая 1942 г. 
 В соответствии с постановление Облисполкома об обеспечении госпиталя соответствую-
щим инвентарём и оборудованием Исполком Райсовета предлагает передать госпиталю: 
 1. Управляющему Промкомбината т. ЩЕЛЧКОВУ досок, приготовленных на щиты, в коли-
честве пятисот штук.* 
 * Распоряжение состоит из одного пункта. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 70) 
 
 23. О размещении госпиталя в г. Уржуме и п. Аркуль.  Решение РИК от 21 мая 1942 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Во изменение решения от 1 мая с. г. пункта 1-го разместить госпиталь в двух пунктах: в 
Уржуме на 600 чел. разместить его в школе им. Ленина и выделить дополнительно здание Базо-
вой школы по ул. Гоголя дом №37. 
 2. В посёлке Аркуль разместить 200 чел. в здании Аркульской средней школы и обязать 
председателя Аркульского поселкового совета т. ДОЛГИХ и директора завода т. АВЕРШИНА выде-
лить дополнительно подсобные помещения для госпиталя. 
 3. Указать председателю Горисполкома тов. ШЕРСТНЁВУ, что он не выполнил решение Ис-
полкома Райсовета, не подготовил помещения для госпиталя в срок и предложить в 3-х дневный 
срок закончить ремонт помещения и обеспечить пуск водокачки в действие и снабдить госпиталь 
водой. 
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 4. Обязать начальников госпиталя тов. ДВИНЯНИНОВА и т. … не позднее 23 мая полностью 
закончить ремонт помещений и предложить председателям Горисполкома тов. ШЕРСТНЁВУ и по-
селкового совета тов. ДОЛГИХ оказать практическую помощь в ремонте помещений и выделении 
рабочей силы. 
 5. Предложить Горсовету и поселковому совету шире развернуть массовую работу по сбо-
ру инвентаря, посуды и кухонного оборудования. 
 6. Во изменение пункта 6 решения Исполкома от 1 мая с. г. для размещения администра-
тивно-управленческого аппарата и подсобных зданий госпиталя перевести из гор. Уржума Дом 
Малютки в здание Вершинятской НСШ в новое здание и предложить директору Вершинятской 
НСШ тов. МАРЫЧЕВУ освободить новое здание школы не позднее 26 мая с. г. 
 7. Обязать председателя с/сов. т. БУСЫГИНУ провести необходимый ремонт помещения 
для д/дома и квартир для административно-управленческого аппарата, одновременно обеспечит 
их средствами передвижения. 
 8. Предложить зав. Базовой шк. т. ГОЛУБЦЕВУ в 2-х дневный срок освободить помещение 
школы по Гоголя, 37 для госпиталя. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 67-67об) 
 
 24. О восстановлении Буйской ГЭС.  Решение РИК от 27 мая 1942 г.  
 В целях успешного проведения работ по восстановлению пролётного строения Буйской 
Гидроэлектростанции Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Обязать Промкомбинат не позднее 1 июня приступить к работам по восстановлению 
Буйской Гидроэлектростанции  и работы закончить не позднее 1 июля 1942 года. 
 2. Для начала работ до получения кредитов разрешить Промкомбинату израсходовать из 
фонда амортизации 10000 рублей. 
 3. Обязать Буйскую МТС в своих мастерских изготовить необходимые для восстановления 
пролётного строения кузнечные поковки и болты. 
 4. Обязать Райплан тов. СТУПИНУ обеспечить рабочей и тягловой силой за счёт Буйского, 
Лебедёвского, Тарасовского и Сюксинского с/советов. 
 5. Предложить Буйскому с/совету расквартировать по колхозам в с. Буйском прибываю-
щую рабочую силу. 
 6. Обязать Лесхоз тов. ЗОРКИНА обеспечить лесоматериалами в выборочном порядке не-
обходимое количество сосновых хлыстов для пролётного строения в Буйских дачах.   
 7. Предложить лесхимартели выделить 600 килограммов смолы для строительства. Мно-
гопромысловому товариществу изготовить смольной верёвки 300 кг. 
 8. Просить Облместпром о выделении и отгрузке необходимого для пролётного строения 
железа и двутавровых балок и других стройматериалов согласно заявке Промкомбината. 
 9. Просить Кировский Исполком Облсовета об отпуске средств на восстановление пролёт-
ного строения Буйской плотины в сумме 94 тысячи рублей. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1 ,д. 114, л. 71-71об) 
 
 25. О выпуске товаров ширпотреба. Решение РИК от 17 июня 1942 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что выполнение плана производства товаров широкого по-
требления исполняется явно неудовлетворительно. План по ширпотребу за 6 месяцев по району 
выполнен всего лишь на 77,5%. Исключительно плохо работали: Лесхоз выполнил всего лишь на 
26,6% - директор ЗОРКИН. Артель инвалидов на 29%, председатель… Райтоп на 31%, управляющий 
тов. ЛЕЖНИН. Лесхимартель на 39,3%, председатель ИСАКОВА. Маслопромсоюз 39,4%, управля-
ющий СОЛНЦЕВ. 
 Основной причиной невыполнения плана по производству широкого потребления являет-
ся плохая работа руководителей предприятий. Политико-массовая работа поставлена плохо, 
напр., на предприятиях Райпищекомбината не знают рабочие о Первомайском приказе И. В. СТА-
ЛИНА. 
 Имеются факты разбазаривания продукции: Пищекомбинатом в мае и июне месяце рас-
продано 100 кг рыбы, 53 кг пряников, 213 кг баранок, 100 кг вафель. 



577 
 

 

 Маслопромом тов. СОЛНЦЕВ продано с предприятия 24,7 кг масла. 
 Плохо занимаются подбором и подготовкой кадров из ученичества – женщин и подрост-
ков, не используются местные сырьевые ресурсы, напр., отходы нефти для колёсной мази, старого 
железа и отходов для изготовления вёдер и др. 
 РЕШИЛИ:  
 1. За срыв исполнения программы, за разбазаривание продукции не по назначению с 
предприятий Раймаслопрома и Райпищекомбината, Управляющим Раймаслопромом тов. СОЛН-
ЦЕВУ и Райпищекомбинатом тов. ПЕРТЕЛЬ объявить выговор и предупредить, что, если ими не 
будет выправлено положение в июне м-це с выполнением программы, а также с отпуском выра-
батываемой продукции помимо Райпотребсоюза, к ним будут приняты более суровые меры взыс-
кания. 
 2. Потребовать от руководителей местной и кооперативной промышленности безусловно-
го выполнения программы в соответствии с установленным планом Райисполкома, как в суммо-
вом выражении, а так же и в разрезе ассортиментов. 
 3. Обязать всех руководителей местной и кооперативной промышленности установить 
строгий контроль за выполнением программы, разработать график работы и довести ежедневное 
индивидуальное задание до каждого работника и не реже одного раза информировать о выпол-
нении графика Исполком Райсовета. 
 4. Предложить председателю Многопромыслового т-ва тов. СОЛОВЬЁВУ и председателю 
Горсовета тов. ШЕРСТНЁВУ организовать в городе и в колхозах района сбор непригодных телег для 
их реставрации и использования отдельных железных деталей (оси, шины и др.) для производства 
новых телег. 
 5. Для полного выполнения программы и укомплектования кадрами шире практиковать 
ученичество, вовлечение в производство женщин, и в первую очередь устраивать на работу инва-
лидов отечественной войны. 
 6. Предложить руководителям заготовительных организаций РПС т. БЕРЁЗКИНУ, Много-
промысловое т. СОЛОВЬЁВУ, Райпищекомбинат т. ПЕРТЕЛЬ закончить подготовку всей техниче-
ской базы для приёмки грибов, ягод и овощей не позднее 1-го июня. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 75-75об) 
 
 26. Об оказании помощи семьям военнослужащих, инвалидам отечественной войны и 
эвакуированному населению. Решение РИК от 17 июня 1942 г.  
 Заслушав доклад тов. СОБОЛЕВА (Райсобес) и сообщения тов. НЕФЕДОВА (Райвоенкомат) и 
тов. ШМЕЛЁВОЙ (Исполком Райсовета) об оказании материальной помощи красноармейским  
семьям, инвалидам войны и эвакуированному населению, - Исполком Райсовета отмечает, что, 
несмотря на значительную помощь, оказываемую колхозами красноармейским семьям, инвали-
дам войны и эвакуированным в снабжении хлебом и др. продуктами питания, предоставлении 
квартир эвакуированным, ремонте помещений, в приобретении одежды и обуви, подвозе дров, 
предоставлении работы, в ряде сельсоветов и колхозов нет ещё чуткого, внимательного отноше-
ния к отдельным красноармейским семьям, эвакуированным, находящимся в тяжёлом матери-
альном положении. Со стороны ряда Исполкомов сельских советов (Архангельский, Теребилов-
ский, Богдановский и др.) не проводится массовая политическая работа среди красноармейских и 
эвакуированных семей, жёны военнослужащих, инвалиды войны и эвакуированные не привлека-
ются к общественной работе. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Предложить тов. НЕФЕДОВУ (Райвоенкомат), тов. СОБОЛЕВУ (Райсобес) и тов. ШМЕЛЁ-
ВОЙ (Райсовет) систематически проводить изучение материально-бытовых условий семей при-
званных в РККА и инвалидов отечественной войны и эвакуированного населения, установить сов-
местно с Исполкомами местных советов имеющиеся недочёты, проводить массовую политиче-
скую работу, широко привлекая к этому сельскую интеллигенцию, жён военнослужащих, инвали-
дов войны и работников аппарата. 
 2. Предложить Исполкомам сельсоветов, правлениям колхозов немедленно изжить име-
ющиеся факты не чуткого, невнимательного, а иногда и грубого отношения к нуждам и запросам 
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инвалидов войны, семей призванных, эвакуированного населения, а также сирот и престарелых и 
всемерно оказывать им необходимую помощь в улучшении материально-бытовых условий (обес-
печение хлебом и др. продуктами питания, подвоз дров, ремонт помещений, предоставление ра-
боты и т. п.). Предупредить руководителей сельисполкомов и колхозов, что за бюрократическое, 
не чуткое, а иногда и грубое отношение к красноармейским семьям, инвалидам войны, эвакуиро-
ванным виновные будут привлекаться к строгой ответственности. 
 3. Обязать Исполкомы сельских советов с привлечением актива систематически изучать 
материально-бытовые условия инвалидов войны, эвакуированного населения, красноармейских 
семей и периодически при сельсоветах и колхозах проводить совещания и беседы по вопросам 
международного положения и разъяснения решений партии и правительства, мобилизуя красно-
армейские семьи, эвакуированное население и инвалидов войны на успешное проведение всех 
сельскохозяйственных работ в колхозах. 
 4. Предложить тов. ЧУГУЕВУ (Райторготдел), тов. МАСЛОВУ (Райпотребсоюз) немедленно 
упорядочить дело с продажей хлеба через сельпо инвалидам войны, эвакуированным и семьям 
военнослужащих, строго проводя в жизнь имеющиеся указания вышестоящих организаций. 
 5. Обязать руководителей предприятий, колхозов и учреждений без задержки и в крат-
чайший срок предоставить инвалидам отечественной войны, направляемым Райсобесом и Райзо, 
соответствующую работу, обеспечив индивидуальный подход к инвалидам при определении их 
на работу. Одновременно возложить на руководителей колхозов, предприятий и учреждений 
персональную ответственность за создание направляемым инвалидам отечественной войны не-
обходимых производственных и бытовых условий. Предоставлять инвалидам отечественной вой-
ны жилплощадь в городе Уржуме, посёлке Аркуль и сельской местности в первую очередь. 
 6. Учитывая острую необходимость в оказании единовременной помощи прибывающим в 
район эвакуированным, сиротам, престарелым, инвалидам войны, направляемым на работу в 
колхозы, - просить Исполком Облсовета депутатов трудящихся создать при Исполкоме Райсовета 
фонд денежных средств в размере 8 тыс. рублей и фонд для семей эвакуированных и прибывших 
для трудоустройства инвалидов отечественной войны, проживающих на территории колхоза, 
находящихся в чрезвычайно бедственном положении и остро нуждающихся в материальной по-
мощи в размере 15 тысяч на III квартал 1942 года. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 76об-77) 
 
 27. О плане заготовки лекарственных растений на 1942 год по Уржумскому району. Ре-
шение РИК от 17 июня 1942 г. 
 РЕШИЛИ: На основании решения Облисполкома от 24 апреля 1942 года о децентрализо-
ванных закупках не зерновых сельскохозяйственных и дикорастущих на 1942 г. Исполком райсове-
та РЕШИЛ: 
 1. План лекарственного сырья в количестве: малины 950 кгр., шиповника (ягод) 500 кгр., 
черники 56 кгр., можжевеловой ягоды 286 кгр., ландыша 1020 кгр., сирени 22 кгр., василька 22 
кгр., валерианового корня 6 кгр. утвердить. (План прилагается.) 
 2. Обязать Заведующего Уржумской аптекой тов. АНТОНЕНКО обеспечить полное выпол-
нение плана по сбору лекарственного сырья в течение июня-августа м-цев. 
 3. Предложить председателям сельских советов установить задание по каждому колхозу и 
немедленно организовать заготовку лекарственного сырья, сдавая в ближайшие медицинские 
пункты или в Уржумскую Аптеку. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 78-78об) 
 
 28. О размещении госпиталя и обеспечении квартирами работников госпиталя. Решение 
РИК от 20 июня 1942 г. 
 В связи с размещением госпиталя в гор. Уржуме и обеспечения квартирами работников 
госпиталя РЕШИЛ: 
 1. Директору промкомбината тов. ЩЕЛЧКОВУ освободить помещение, занимаемое канце-
лярией, и каковую перевести в здание Многопромыслового т-ва по ул. Советской №43. 
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 2. Директору Музыкальной школы тов. СПАССКОЙ З. Н. освободить здание, занимаемое 
школой, каковую перевести в здание дома Культуры верхний этаж. 
 3. Зав. Райбиблиотекой тов. ПОПОВОЙ освободить помещение, занимаемое библиотекой 
в доме Культуры, каковую перевести в здание городской библиотеки. 
 4. Обязать т. ЩЕЛЧКОВА, СПАССКУЮ и ПОПОВУ освободить занимаемые помещения не 
позднее 23/VI-с. г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 81) 
 
 29. О мобилизации населения на сельхозработы. Решение РИК от 26 июня 1942 г. 
 На основании постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 13 апреля 1942 г. и решения Испол-
кома Облсовета №435 от 13 июня с. г. о мобилизации населения на с/хоз. работы, Исполком Рай-
совета РЕШИЛ: 
 1. План мобилизации населения и учащихся на сельхозработы в количестве 1300 человек 
(г. Уржум – 260 чел., посёлок Аркуль – 95 чел., с/советы – 180 чел., служащих учреждений – 180 
чел., учащихся и учителей – 585 чел.) утвердить. (Список прилагается.) 
 2.  Предложить зав. мобилизацией совместно с Райзо утверждённый план провести в 
жизнь. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 82об) 
 
 30. О заведующем райзо. Решение РИК от 26 июня 1942 г. 
 В связи с уходом Зав. Райзо тов. НИКУЛИНА И. М. в ряды РККА утвердить с 1 июля 1942 го-
да зав. Райзо тов. КИСЕЛЁВА Петра Георгиевича, работающего председателем колхоза «Ленин-
ская» Лопьяльского с/сов. Внести данный вопрос на утверждение очередной сессии Райсовета. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 82об) 
 
 31. Итоги весеннего сева и подготовка к уборке урожая. Из решения XIV сессии райсовета 
от 15 июля 1942 г. 
 … Несмотря на ряд трудностей в проведении весеннего сева (недостаток семян к началу 
сева, значительное уменьшение рабочей и тягловой силы, неудовлетворительная работа МТС и 
др.), большинство колхозов (174 колхоза) и сельсоветов полностью выполнили план весеннего, а 
67 колхозов закончили сев в установленные и более сжатые сроки. Ряд сельских советов – Пет-
ровский, Цепочкинский, Федорищевский, Богдановский, Витлинский, Дубровский II, Селенурский 
и др. первыми в районе закончили сев и обеспечили не только выполнение плана, но и перевы-
полнение. 
 Колхоз «КИМ»* (председатель тов. КОЖЕВНИКОВ) сев зерновых выполнил на 107% в 10 
рабочих дней, вспахал 10 га в порядке соцпомощи, оказал помощь другим колхозам семенами и 
продовольственным зерном в количестве 350 центнеров. 
 Колхоз им. Молотова Петровского с/совета (председатель тов. КУРОЧКИН), закончив сев в 
сжатые сроки, оказал большую помощь семенам и вспашкой полей другим колхозам. 
 Колхозы «1-я пятилетка» Вершинятского с/совета, «Байкал» Витлинского с/совета, «3-й 
решающий» Цепочкинского с/сов. и ряд других закончили сев в сжатые сроки, оказали большую 
соц. помощь другим колхозам, перевыполнили план сева. 
 Сотни колхозниц и колхозников на весеннем севе показали образцы стахановской работы 
и умелого руководства колхозом. 
 Депутат КАЗАНЦЕВА Антонина Михайловна – председатель колхоза «Красный путь» Тере-
биловского с/совета – сохранила в кондиционном виде все семена, успешно закончила сев, хоро-
шо готовится к уборке урожая. 
 В колхозе «Крестьянин» Витлинского с/совета ПОЛЯКОВА Татьяна Михайловна при норме 
0,8 га вспахивала по 1 га в день. 
 Колхозник СБОЕВ Прокопий Николаевич, 65 лет, вспахал 20 га, в среднем по 1,20 га в день, 
заработал 98 трудодней, в т. ч. дополнительной оплаты 40 трудодней. 
 Отряд трактористов №10 Уржумской МТС (бригадир тов. ИСЛЕНТЬЕВ) выработал по 150 га 
на трактор, получил переходящее Красное Знамя. 
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 Наряду с этим Сессия Райсовета отмечает: 
 а) что руководители отдельных с/советов т. БУТОРИН – Архангельский с/совет, т. БАРАНОВ 
– Пустопольский с/совет и др., и колхозов «Восход», «За новый строй» Буйского с/совета, «Верный 
путь» Архангельского с/совета, вследствие своей неудовлетворительной работы и плохого руко-
водства, не обеспечили выполнение государственного плана весеннего сева, работ и некоторого 
недовыполнения плана сева по району (98%); 
 б) неудовлетворительную работу на весеннем севе машинно-тракторных станций (Буйская 
– 52%, Уржумская – 37%, Лопьяльская – 36%, перерасход горючего МТС -  4773 кг), явившуюся ре-
зультатом неудовлетворительного руководства Райзо и прежде всего директоров МТС за ходом 
тракторных работ, в части оказания практической помощи молодым трактористам; 
 в) неудовлетворительно ещё проводится уход за посевами, прополото яровых 1 раз 98%, 
льна – 80% и овощей – всего лишь 12%; 
 г) медленно ещё развёрнуто сенокошение и слабо производится силосование (план ранне-
го силосования выполнен на 70%); 
 д) неудовлетворительно ещё проводится в районе ремонт с/хозинвентаря к уборочной 
кампании. 
 … Сессия Районного Совета РЕШИЛА: 
 Предложить Исполкомам Райсовета и сельских Советов, Райзо, МТС и председателям кол-
хозов: 
 2. В самые ближайшие дни закончить прополку посевов всех культур до полного уничто-
жения сорняков, а посевы льна, конопли прополоть не менее 2-3 раз. Все посевы овощей, сахар-
ной свёклы, картофеля подвергнуть не менее как трёхкратной междурядной обработке с удале-
нием всех сорняков. 
 6. Сессия Райсовета обращает особое внимание на необходимость использования в каче-
стве тягла коров и быков и предлагает Исполкомам сельских советов и руководителям колхозов 
широко использовать крупный рогатый скот на внутрихозяйственных перевозках, скирдовании 
хлебов, вывозке навоза. 
 7. Предложить сельским советам, Райзо и руководителям колхозов проверить в каждом 
колхозе наличие колхозников и колхозниц, могущих работать на уборочных с/хоз. машинах, там, 
где их нет, организовать практическое обучение, чтобы каждая машина во время уборки урожая 
была использована полностью. Широко использовать при уборке хлебов применение косы литов-
ки с граблями. 
 10. Потребовать от Уполнаркомзага, Маслопрома, Заготконторы РПС, сельисполкомов не-
медленного улучшения заготовок мяса, молока, яиц, шерсти и ликвидировать прежде всего име-
ющиеся недоимки.  
 Сессия обязывает сельсоветы и колхозы развернуть сенопоставки и с началом молотьбы 
приступить немедленно к сдаче зерна государству. 
 11. Сессия обращает серьёзное внимание Райзо, сельсоветов, колхозов на принятие самых 
решительных мер к выполнению плана животноводства, организации новых ферм и успешному 
проведению случной кампании. 
 16. Сессия Райсовета обращает внимание Райзо, зав. отделом мобилизации при Исполко-
ме Райсовета, от Горсовета и сельсоветов не только в полной мере использовать все резервы ра-
бочей силы в колхозах для выполнения сельскохозяйственных работ, но и оказать колхозам тру-
довую помощь через мобилизацию всех не работающих в городе, рабочем посёлке, школьников и 
части рабочих и служащих предприятий и учреждений.  
 Сессия поручает Исполкому Райсовета не  позднее 17/VII создать не менее 5 бригад по ре-
монту с/хоз. инвентаря в колхозах из числа учащихся ФЗО, Ремесленного училища и промпред-
приятий. 
 Сессия обязывает правильно организовать труд мобилизованных на сельхозработы и со-
здать им необходимые условия и предупреждает председателей колхозов, что, если будут отказы 
в предоставлении работы мобилизованным, виновные будут привлечены к ответственности. 
 Сессия Райсовета отмечает, что в предстоящих уборочных работах решающее значение 
имеет соблюдение трудовой дисциплины, выполнение каждым колхозником установленного ми-
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нимума трудодней, правильная организация труда на работах (работа звеньями, индивидуальная 
сдельщина), точный учёт работы каждого и правильное начисление трудодней. Во всех колхозах 
как правило установить ежедневно сдельные работы по бригадам, звеньям и индивид. работы. 
 * Местонахождение колхозов: «КИМ» - д. Казанцево, им. Молотова – д. Круглые Поляны, 
«1-я пятилетка» - д. Чамское, «Красный путь» - выс. Смирновский, «Байкал» - д. Нуса, «3-
йрешающий» - с. Цепочкино, «Крестьянин» - д. Витля, «Восход» - д. Самоделкино, «Верный путь» - 
д. Важинерь.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 115, л. 13-15об) 
 
 32. Об отпуске пахты и обрата. Распоряжение РИК от 24 июля 1942 г. 
 Учитывая, что отпуск фондированных продуктов питания для детских учреждений района 
недостаточен, Исполком Райсовета предлагает Уржумскому Маслопрому прекратить продажу 
пахты и обрата частным лицам, а отпуск пахты и обрата производить только для детских учрежде-
ний через Райпотребсоюз. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 98об) 
 
 33. О переселении детдома им. Пирогова в с. Байса. Решение РИК от 5 августа 1942 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Предоставить дополнительно для Уржумского эвакогоспиталя помещения детского до-
ма №1 им. Пирогова. 
 2. Детский дом №1 им. Пирогова перевести в с. Байса и разместить его в здании Р. Байсин-
ской начальной школы и общежитиях Р. Байсинской нач. школы и Байсинской НСШ. 
 3. Р. Байсинскую нач. школу разместить в здании Байсинской НСШ. 
 4. Директору детского дома №1 тов. ТОМАС и председателю Исполкома Байсинского 
с/сов. т. СБОЕВУ в срок до 10 августа с. г. произвести необходимые работы по оборудованию вы-
деленных помещений для детского дома. 
 5. Директору детского дома т. ТОМАС с 5 по 10 августа провести подготовительную работу 
среди воспитателей, детей и технических работников с целью более быстрого и организованного 
перевода детского дома. 
 6. Обязать директора д/дома тов. ТОМАС перевод детского дома закончить к 15 августа с. 
г. 
 7. Предложить Райплану для перевозки детского дома выделить необходимый транспорт, 
широко используя подводы, возвращающиеся из гор. Уржума после сдачи сена и других продук-
тов. 
 8. Обязать нач. Автотранспортной конторы т. ГЕРАСИМОВА для перевозки грузов и детей 
детского дома с 10 по 15 августа обеспечить не менее 10 рейсов на автомашинах. 
 9. Обязать Райпотребсоюз тов. ЧУГУЕВА не позднее 10 августа с. г. оборудовать в с. Байса 
хлебопекарню для выпечки хлеба для детского дома и обеспечить бесперебойное снабжение 
детского дома продуктами питания.  
 10. Обязать председателя Исполкома Байсинского с/совета т. СБОЕВА подыскать соответ-
ствующее помещение для устройства бани-прачечной детскому дому, а также обеспечить работ-
ников детского дома квартирами и детский дом топливом. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 94-94об) 
 
 34. О выполнении плана развития животноводства. Решение РИК от 5 августа 1942 г. 
 За 1-е полугодие план по лошадям выполнен на 95,5%, по крупному рогатому скоту на 
81,5%, по свиньям на 83,4%, овцам на 81,4%, по кроликам на 14,8%, по птицам на 18,7%. План по 
удою молока выполнен всего на 23%. План раннего силосования выполнен  на 79%.  
 Невыполнение государственного плана развития животноводства явилось в результате 
отсутствия должного руководства и контроля в колхозах со стороны Райзо и ряда исполкомов 
с/советов за выполнением постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) о животноводстве и безответ-
ственного отношения к развитию общественного животноводства со стороны отдельных руково-
дителей колхозов. 
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 По этим же причинам в колхозах района не выполнен план покупки скота на фермы, имеет 
место высокий отход молодняка, отдельные руководители колхозов допускают разбазаривание 
скота с животноводческих ферм, убой скота без выбраковки Райзо, нарушая постановление СНК 
СССР и ЦК ВКП(б) о мерах сохранения молодняка и увеличения поголовья скота в колхозах и сов-
хозах, не соблюдаются зоответправила в содержании скота. Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Обязать зав. Райзо т. КИСЕЛЁВА, исполкомы с/советов и правления колхозов в течение 
августа месяца произвести покупку скота и птицы у колхозников на фермы полностью согласно 
установленного плана. 
 2. За невыполнение гос. плана развития животноводства по всем видам скота и птицы, за 
антисанитарное состояние животноводческих построек и за нарушение зооветправил в содержа-
нии скота наложить штраф в сумме 1000 руб. на колхоз «Прожектор»* Селенурского с/сов. и по-
требовать от правления колхоза к 10/VIII-42 г. выполнить план по комплектованию всех животно-
водческих ферм, а к 15/IX- с. г. подготовить и оборудовать помещение для скота к зимовке, с со-
блюдением зооветтребований.  
 3. За разбазаривание скота и антисанитарное состояние животноводческих ферм, необо-
рудованность скотопомещений, что привело к массовым абортам свиноматок, наложить штраф по 
100 руб. на пред. колхоза «Ударник полей» Федорищевского с/сов. т. ПЕРЕВАЛОВА и зав. фермой 
этого же колхоза т. ЗАБОЛОТСКОГО и обязать их в 5-ти дневный срок купить поросят на ферму 
полностью в размере гос. плана и немедленно приступить к капитальному ремонту и оборудова-
нию свинарника. Предупредить тов. ПЕРЕВАЛОВА и т. ЗАБОЛОТСКОГО, что при повторении фактов 
разбазаривания скота или содержания скота в антисанитарных условиях они будут привлечены к 
судебной ответственности. 
 4. Просить прокурора тов. ПИКУЛИНА привлечь к судебной ответственности председателя 
колхоза «Александровская» Чамского с/сов. ШЕСТОПЁРОВА В. Ф. за убой без выбраковки Райзо 
плембыка-производителя, за санитарное содержание животноводческих ферм. Предложить 
правлению колхоза «Александровская» в декадный срок выполнить план комплектования 
живферм, а к 10/IX полностью подготовить и оборудовать помещения для скота согласно указа-
ний зооветперсонала. 
 5. Предупредить пред. колхоза «Заря свободы» Рождественского с/сов. и «Ленинский 
путь» Берсенского с/сов. ЛЯПУСТИНУ А. И., что если до 10/VIII они не выполнят план покупки скота 
и не приступят к ремонту и оборудованию скотопомещений, к ним будут приняты меры согласно 
постановлению СНК СССР и ЦК ВКП(б) о мерах сохранения молодняка и увеличения поголовья 
скота в колхозах и совхозах. 
 6. Предложить Зав. Райзо т. КИСЕЛЁВУ и Исполкомам с/сов. усилить контроль за выполне-
нием плана развития животноводства по колхозам, за состоянием и оборудованностью помеще-
ний для скота, строго следить за заготовкой и хранением кормов, не допуская разбазаривания 
кормов, привлекая виновных за неправильное разбазаривание или порчу кормов к строгой ответ-
ственности. 
 * «Прожектор» - д. Дубровка, «Ударник полей»- д. Комиссарово, «Александровская» - поч. 
Александровский, «Заря свободы» - с. Рождественское, «Ленинский путь» - д. Новая Берсениха. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 94об-95) 
 
 35. О  состоянии работы Маслопрома. Решение РИК от 5 августа 1942 г. 
 РЕШИЛИ: Отметить, что, несмотря на ряд указаний и предупреждений со стороны Испол-
кома Райсовета по усилению молокопоставок, упорядочению работы приёмных пунктов и сырза-
вода, руководители Маслопрома т. СОЛНЦЕВ Н. И. и бухгалтер т. МОТИН занялись пьянкой и по-
ставили план молокопоставок под угрозу срыва (на 5 августа 43%), не упорядочили работу приём-
ных пунктов, продукция по-прежнему разбазаривается, мер не принимается. 
 За срыв молокопоставок, непринятие мер к прекращению разбазаривания продукции, за 
игнорирование указаний районных организаций и нежелание выправить положение на молоко-
пунктах – Управляющего Маслопромом т. СОЛНЦЕВА Н. И. и бухгалтера т. МОТИНА с работы снять 
и просить Кировский Облтрест Маслопром санкционировать данное решение.  
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 Одновременно рекомендовать на должность Управляющего Уржумским Маслопромом т. 
СОЛОМАТОВА И. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 96об-97) 
 
 36. О введении трудгужповинности на строительство Кировского Института. Решение РИК 
от 5 августа 1942 г. 
 В соответствии с постановлением Совнаркома Союза ССР от 1 июля 1942 г. №12221 Испол-
ком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Доведённый план Облисполкомом о выделении 100 чел. в порядке платной трудгужпо-
винности на строительство сроком с 1 августа по 1 октября 1942 г. утвердить. 
 2. Обязать председателей сельских Советов, Горсовета и поссовета мобилизовать для 
строительства Кировского Института до 1 августа 1942 года мужчин в возрасте от 16 до 55 лет и 
женщин от 16 до 45 лет согласно прилагаемой развёрстке (план прилагается). 
 3. Каждому мобилизованному вручить повестку с указанием срока явки на работу. 
 4. Обязать зав. Райздравом тов. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ создать медицинскую комиссию на 
предмет освобождения. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 97) 
 
 37. О мобилизации не работающего трудоспособного населения п. Аркуль для работы на 
заводе «Память Кирова». Решение РИК от 5 августа 1942 г. 
 РЕШИЛИ: 
 1. На основании Указа Президиума Верховного Совета СССР от 13 февраля 1942 г. мобили-
зовать из не работающего трудоспособного населения пос. Аркуль 50 чел. для постоянной работы 
на заводе «Память Кирова». 
 2. Обязать председателя пос/совета т. ДОЛГИХ провести мобилизацию в срок не позднее 
8-го августа 1942 года. 
 3. Для проведения мобилизации создать комиссию из трёх человек в составе: председате-
ля поселкового совета тов. ДОЛГИХ (председ. комиссии), представителя Исполкома Райсовета тов. 
ВИТОЛИНА и директора завода тов. ОВЕРШИНА В. Г.  
 4. Обязать главврача Аркульской больницы т. ЗЕЛИНКОВСКОГО создать медицинскую ко-
миссию для отбора рабочих в составе двух врачей. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 97об) 
 
 38. Об оборудовании сироповаренного цеха. Решение РИК от 5 августа 1942 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Утвердить внесённое Районной Плановой комиссией следующее постановление: 
Считать целесообразным постройку сироповаренного цеха и представленные проект и смету на 
42894 рубля утвердить. 
 2. Предложить директору Райпищекомбината тов. ПЕРТЕЛЬ закончить оборудование сиро-
поваренного цеха пустить в эксплуатацию к 1 октября 1942 года. 
 3. Поручить Райплану 1-го сентября проверить Райпищекомбинат о ходе строительных ра-
бот. 
 4. Разработать Райпищекомбинату мероприятия о приспособлении этого цеха для перера-
ботки картофеля на патоку. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 97об) 
 
 39. О ходе проведения дойки овец в колхозах, колхозных дворах и единоличных хозяй-
ствах района. Решение РИК от 5 августа 1942 г. 
 Исходя из того, что до 20 июля к дойке овец по району приступили всего 24 колхоза, что 
указывает на недооценку этого мероприятия со стороны земельных работников и колхозов, Ис-
полком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план постановки на дойку овец в количестве 1500 овцематок, с охватом 102 
колхозных овцеферм. (План прилагается.) 
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 2. Обязать Райзо в однодневный срок довести план постановки овец на дойку до каждого 
колхоза и овцефермы. 
 3. Предложить директору Уржумского Маслопрома в 5-ти дневный срок организовать в 
селе Байса брынзодельную мастерскую и приступить к приёму и переработке овечьего молока на 
брынзу. 
 4. Предложить с/сов. и колхозам выделить лучшие пастбища для выделенных овцематок 
на дойку. 
 5. Предложить с/советам, агрономам и зоотехникам организовать строгий контроль за 
проведением дойки овец на фермах и развернуть работу по поставке на дойку овец личного поль-
зования колхозников и единоличников. 
 6. Обязать Райзо тов. КИСЕЛЁВА к 25 августа представить отчёт о выполнении настоящего 
решения. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 98об) 
 
 40. Об изменении начала рабочего дня в учреждениях и организациях города и сельской 
местности. Решение РИК от 3 сентября 1942 г.* 
 РЕШИЛИ: В связи с напряжённым положением в уборке урожая и озимого сева в колхозах 
района на период фронтового декадника начало рабочего дня с 1-го по 10-е сентября вместо 9 
часов утра установить с 6 часов утра и окончание рабочего дня - в 2½  часа дня. 
 Обязать всех руководителей учреждений и организаций в остальное время дня использо-
вать всех своих рабочих и служащих на с/хоз. работах в ближайших колхозах, заготовке топлива и 
строительстве  плотины.** 
 * Принято 31 августа. 8 сентября РИК продлил действие этого решения до 15 сентября. 
 ** Имеются в виду плотины Буйской и Уржумской ГЭС. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 104об) 
 
 41. О размещении Воронежского педагогического института. Решение РИК от 8 сентября 
1942 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Разместить Воронежский пединститут в здании Уржумского Педагогического училища – 
основного учебного здания и общежитий училища. 
 2. Обязать директора педучилища т. ЗВЕРЕВА освободить кабинет для размещения канце-
лярии института. 
 3. Учитывая, что в здании Педучилища размещается только 50% факультетов института, 
считать целесообразным перевести детский дом №1 им. Пирогова в село Байсу и разместить его в 
здании Байсинской начальной школы и общежитиях Байсинской начальной и Байсинской НСШ. 
Байсинскую начальную школу разместить в здании Байсинской НСШ. 
 4. Обязать директора д/дома №1 тов. ТОМАС обеспечить переезд в с. Байсу не позднее 20 
сентября с. г. 
 5. Обязать директора Воронежского Пединститута тов. МИТРОФАНОВА принять расходы, 
связанные с переездом д/дома и производством ремонта помещений в с. Байсе для д/дома. 
 6. Обязать председателя Байсинского с/исполкома тов. СБОЕВА оказать практическую по-
мощь д/дому в его размещении, перевозке и ремонте помещений. 
Просить Облисполком санкционировать данное решение. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 106об) 
 
 42. О работе с эвакуированным населением. Решение РИК от 16 сентября 1942 г. 
 Исполком Райсовета отмечает значительную работу, проведённую с эвакуированным 
населением. Из числа трудоспособных эвакуированных трудоустроено в колхозах, предприятиях и 
учреждениях 2009 человек. Советами, колхозами, предприятиями и общественными организаци-
ями оказана и оказывается значительная материальная помощь эвакуированным семьям. Так, в 
колхозах Витлинского, Вершинятского, Богдановского, Тарасовского, Рождественского и др. 
с/советов предоставлены вполне удовлетворительные жилищные условия, проведены ремонты 
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квартир, выделены участки земли для посадки картофеля, овощей, выдавались семена картофеля, 
оказывалась помощь одеждой, обувью, продуктами питания. 
 В колхозе «КИМ»* (председ. КОЖЕВНИКОВ) заново отремонтированы квартиры для эваку-
ированных семей, заготовлены на зиму дрова, выдаются хлеб, крупа, для детей – молоко по ко-
оперативным ценам. 
 В ряде колхозов – «Двигатель», «Ленинская», «Советский восток» и др. – взрослому и дет-
скому населению выделялись обувь, одежда, необходимая мебель, шерсть на валенки, посуда и 
др. хозяйственные предметы. 
 Особо нуждающимся выдано единовременных пособий на 8076 руб. 
 В период весеннего сева и уборочных работ большинство эвакуированных на колхозных 
полях показали образцы в работе, являлись примером высокой производительности труда. Так, 
эвакуированные СУХОВА, КИРЬЯНОВА (колхоз «Двигатель») выработали каждая в 1942 г. свыше 
400 трудодней. Только за август месяц ряд эвакуированных на уборке урожая выработали по 65-
70 трудодней, выполняя нормы выработки на 180-200%. БАСЕНКОВА Анна Васильевна скашивала 
и убирала за день до 0,35 га, КОЗЛОВ Алексей Захарович на озимом севе вспахивал за день свыше 
1 га при норме 0,50 га (Витлинский с/совет). 
 Наряду с этим в работе с эвакуированным населением имеется ещё целый ряд существен-
ных недочётов, необеспеченность квартирами, дровами, плохие жилищные условия (колхоз 
«Якорь» Берсенского с/совета, семьи ГРИММ, ДАВИДСОН, МИЛЬНЕР; колхоз «Днепрострой» Це-
почкинского с/совета – семья ДЕЙЧ и пр.) и, кроме того, со стороны отдельных руководителей 
колхозов, сельсоветов и организаций ещё имеет место формальное, нередко бездушное отноше-
ние к нуждам и запросам эвакуированных семей. Председатель Р. Биляморского с/сов. ПОПОВ, 
председатель колхоза «Рекорд» ЗЕНЦОВ не только не создали надлежащих условий эвакуирован-
ным семьям т. КАГАН, ГРЕДИТОР, ВАЙНШТЕЙН, но на всякие их просьбы предоставить помощь в 
питании не хотели говорить, допускали грубые оскорбления. Такое же нетерпимое отношение 
проявлено со стороны председателя колхоза «Коминтерн» ПОПОВА по отношению к эвакуиро-
ванной РУПЕРТ, имеющей больного ребёнка. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Осудить неправильное, грубое и вредное отношение к нуждам и запросам эвакуиро-
ванных семей со стороны председателя Р. Биляморского с/совета ПОПОВА, председателей колхо-
зов «Рекорд» - ЗЕНЦОВА и «Коминтерн» - ПОПОВА и предупредить их, что, если они в дальней-
шем не изменят отношения к эвакуированным семьям и не создадут им надлежащих жилищно-
бытовых условий, будут привлечены к строгой ответственности. Потребовать от руководителей 
Городского, поселкового и сельских советов, колхозов, предприятий и учреждений немедленно 
устранить формальное, невнимательное и нередко бездушное отношение к нуждам и запросам 
эвакуированного населения, окружить семьи эвакуированных заботой и вниманием и всемерно 
оказывать им необходимую помощь в создании надлежащих материальных и бытовых условий. 
 2. Указать инспектору по хозустройству эвакуированных тов. ШМЕЛЁВОЙ на неудовлетво-
рительную работу с эвакуированным населением и предупредить, что, если она в месячный срок 
не наладит учёт эвакуированного населения, не организует изучение жилищно-бытовых условий 
эвакуированных семей и не обеспечит контроль за правильным отпуском фондированных това-
ров, будет снята с занимаемой должности. 
 3. Обязать председателей Горсовета тов. ШЕРСТНЁВА, Аркульского поселкового совета тов. 
ДОЛГИХ и всех председателей сельских советов регулярно проводить собрания при Советах с эва-
куированным населением, вовлекая их в производственную и общественно-политическую работу. 
 4. Предложить председателю Горсовета тов. ШЕРСТНЁВУ в 5-ти дневный срок выявить из-
лишнюю жилплощадь в городе и в порядке уплотнения в этот же срок разместить остро нуждаю-
щиеся   семьи   эвакуированных.   В   декадный   срок   организовать   общежитие   для   вновь при-
бывающих инвалидов, эвакуированных,  завезти потребное количество для общежития дров, 
приобрести топчаны, табуреты и др. необходимый хозяйственный инвентарь. 
 5. Обязать руководителей предприятий, промартелей, Горсовета тов. ШЕРСТНЁВА, посел-
ковый и сельские советы, Райсобес т. ГРИГОРЬЕВА немедленно и по-настоящему заняться трудо-
устройством инвалидов отечественной войны и эвакуированного населения. 
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 6. Предложить тов. ШЕРСТНЁВУ (Горсовет), тов. ДОЛГИХ (поселковый совет) и председате-
лям сельсоветов лично проверить в сентябре месяце жилищно-бытовые условия эвакуированных 
семей и немедленно устранить имеющиеся недочёты, организовать практическую помощь в 
обеспечении и вывозке дров на зимний период. 
 7. Обязать зав. Районо тов. ГОЛУБЦЕВА и директоров школ организовать в декадный срок 
при средних и неполных средних школах общежития для учащихся и прежде всего эвакуирован-
ных. Горсовету, поселковому и сельским советам оказать всемерную практическую помощь. 
 8. Предложить тов. ЧУГУЕВУ (Райпотребсоюз) завезти необходимое количество промтова-
ров и отпускать их в первую очередь остро нуждающимся. Одновременно упорядочить дело в 
сельской местности с продажей муки эвакуированному населению, не допуская задержек в выда-
че. 
 9. Предложить тов. РОСТИШЕВСКОМУ (Кожобувная артель) приступить к изготовлению 
1000 пар обуви для детей школьного возраста и 500 пар для взрослого населения за счёт отходов, 
срок до 1 ноября с. г. 
 В целях более широкого удовлетворения нужд эвакуированного населения в пошивке и 
ремонте обуви имеющиеся ремонтно-пошивочные мастерские в Буйске, Лопьяле и Петровске 
расширить на 25%, широко используя имеющиеся местные возможности.  
 10. Тов. НИКОЛАЕВУ (Промкомбинат) в месячный срок изготовить для нужд эвакуирован-
ного населения 500 топчанов и 1000 шт. табуретов. 
 11. Обязать Многопромысловое товарищество (т. ТУРБАКОВУ) немедленно приступить к 
изготовлению хозяйственно-бытовых предметов (кочерги, умывальники, вёдра, котелки, тазы и 
др.) и расширить пошивку одежды и белья. 
 12. Учитывая острую необходимость в оказании единовременной помощи прибывающим 
в район эвакуированным инвалидам и многодетным семьям, просить Исполком Облсовета выде-
лить фонд денежных средств на осенне-зимний период в сумме 10000 рублей. 
 * «КИМ» - д. Казанцево, «Двигатель» - поч. Егоровский Витлинского с/с, «Ленинская» - с. 
Лопьял, «Советский восток» - поч. Старое Тарасово, «Якорь» - поч. Гоголёвский Берсенского с/с, 
«Днепрострой» - д. Дюково, «Рекорд» - с. Русская Биляморь, «Коминтерн» - с. Шевнино. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 109-110) 
 
 43. О руководстве Промкомбинатом. Решение РИК от 16 сентября 1942 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что во время руководства тов. ЩЕЛЧКОВА А. П. Промком-
бинатом работа комбината резко ухудшилась, производственная программа систематически не 
выполняется, работа столярной мастерской недопустимо сокращена, законсервированы 2 элек-
тростанции, 2 лесопильных завода. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. За развал работы Промкомбината, за проявление бесхозяйственности и полной безот-
ветственности в руководстве Комбинатом управляющего Уржумским Райпромкомбинатом тов. 
ЩЕЛЧКОВА А. П. с работы снять. Исполнение обязанностей Управляющего Промкомбинатом вре-
менно возложить на технорука т. НИКОЛАЕВА П. П. Просить Облместпром санкционировать дан-
ное решение. 
 2. Предложить т. НИКОЛАЕВУ принять самые решительные меры к выполнению производ-
ственной программы, для чего в срок до 1 октября укомплектовать штат недостающих рабочих по 
столярной мастерской, обеспечить окончание строительных работ Буйской плотины (срок 1 ок-
тября) и провести ряд практических мероприятий по скорейшему пуску законсервированных ле-
сопильных заводов и электростанций. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 111об-112) 
 
 44. О ходе выполнения постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О мерах сохранения мо-
лодняка и увеличения поголовья скота в колхозах и совхозах». Решение РИК от 7 октября 1942 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О мерах сохра-
нения молодняка и увеличения поголовья скота в колхозах и совхозах» в ряде советов и колхозов 
района не выполнено: государственный план по лошадям выполнен всего на 89%, по крупному 
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рогатому скоту на 79%, по свиньям на 92%, по овцам на 82%. Крайне неудовлетворительно идёт 
выполнение плана по всем видам скота по Р. Тимкинскому, Табековскому, 1-му Дубровскому 
с/советам. В колхозах «Память Кирова»*, «Рассвет» Р. Тимкинского с/сов. план по животноводству 
не выполнен ни по одному виду скота. Несмотря на ряд предупреждений, председ. к-за «Пам. 
Кирова» тов. БОГАТЫРЁВ до сих пор не организовал свиноферму, план силосования сорван, из 22 
тонн заложено всего 12 тонн, помещением скот не обеспечен, в уходе и содержании конского по-
головья имеется обезличка, из 3-х народившихся жеребят пало два. Такое же положение имеется 
в колхозе «Красномайский», «Майское утро», «Лен-Маркс», «Север», «Соцударник» и в других 
колхозах. 
 Ряд руководителей с/советов не принимают надлежащих мер к виновникам, допустившим 
падёж молодняка, не выполняющим план заготовки кормов и не обеспечивших скот своевремен-
но помещением. В колхозе «Майское утро» с 1-го января по 1/Х с. г. пало 13 свиней от истощения 
и плохого содержания, ликвидирована кроликоферма, и до сих пор с/советы и Райзо никаких мер 
не приняли. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. За невыполнение постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) по животноводству, за допуще-
ние падежа жеребят, нарушение зоотехнических мероприятий, за непринятие мер по заготовке 
кормов на председателя колхоза «Память Кирова» тов. БОГАТЫРЁВА наложить штраф из его лич-
ных средств в сумме 100 руб. и предупредить, что если он к 20/Х с. г. не выправит положение с 
животноводством, о нём будет поставлен вопрос на общем собрании колхозников о снятии его с 
работы и привлечении к судебной ответственности. Предупредить руководителей колхозов «Рас-
свет» - СУНДЫРЕВА, им. Будённого – КОМЛЕВА, что за непринятие мер к укомплектованию ферм и 
подготовке к зимовке скота к ним будут приняты суровые меры воздействия. 
 2. За нарушение зоотехнических мероприятий, невыполнение плана развития животно-
водства на фермах, за срыв заготовки кормов, неподготовленность помещений на председателя 
колхоза «Лен-Маркс» 1-го Дубровского с/сов. тов. МАЧЕХИНА наложить штраф из его личных 
средств в сумме 100 руб. и предложить к 20 октября укомплектовать полностью поголовьем скота 
на МТФ, ОТФ и организовать свиноферму и птицеферму. 
 3. Предложить председателю колхоза «Майское утро» т. ЩЕКЛЕИНУ 1-го Дубровского 
с/сов. к 25/Х-с. г. полностью укомплектовать поголовье скота на МТФ и ОТФ, к 1 ноября с. г. орга-
низовать овцеферму, птицеферму и восстановить кроликоферму. 
 4. За допущенную бездеятельность, крайне нетерпимое отношение к развитию животно-
водства Исполком Райсовета считает невозможным дальнейшее оставление на посту председате-
ля колхоза «Север» т. ПАНОВОЙ и рекомендует колхозникам колхоза «Север» снять с должности 
председателя колхоза т. ПАНОВУ. 
 5. Обязать правление колхоза «Север» в 5-ти дневный срок ликвидировать обезличку в 
использовании лошадей, закрепить их за отдельными ездовыми и установить их личную ответ-
ственность за состоянием, упитанностью и правильным использованием лошадей и каждый факт 
неправильного использования, плохого обращения с лошадью обсуждать на правлении колхоза и 
принимать суровые меры воздействия, с виновного взыскивать стоимость нанесённого ущерба. 
Установить как правило, что без разрешения прикрепленного к лошади лошадей другим людям в 
колхозе не выдавать. 
 6. Предложить председателям сельисполкомов Р. Тимкинского тов. ФАУСТ, 1 Дубровского 
тов. ГАСНИКОВОЙ в ближайшие дни обсудить вопрос о состоянии животноводства на заседании 
с/исполкома с привлечением работников ферм и принять соответствующие решения, обеспечи-
вающие выполнение плана развития животноводства, заготовку кормов, лучшую подготовку к зи-
мовке скота и установить систематический контроль по каждому колхозу и ферме, принимать ре-
шительные меры к лицам, срывающим развитие животноводства. 
 7. Обязать всех председателей с/исполкомов до 13 октября проверить состояние животно-
водства по каждому колхозу и ферме и результаты проверки обсудить на заседаниях исполкома 
с/совета. 
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 8. Предложить Райзо и руководителям с/советов усилить контроль за выполнением плана 
развития животноводства, за проведением подготовки к зимовке скота, заготовке кормов и при-
нимать самые решительные меры к лицам, не желающим развивать колхозное животноводство. 
 * «Память Кирова» - д. Барашки, «Рассвет» - д. Большое Поле (Отрясы), «Красномайский» - 
д. Русское Тимкино, «Майское утро» - д. Яраново, «Лен-Маркс» - д. Малое Мачихино, «Север» - д. 
Большой Шуран, «Социалистический ударник» - д. Конганур Селенурского с/с, им. Будённого – д. 
Федькино и Белая Речка. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 120-121) 
 
 45. О ходе заготовок сельхозпродуктов в колхозах Русско-Тимкинского, 1-го Дубровского 
и Шевнинского сельсоветов. Решение РИК от 7 октября 1942 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что заготовка сельхозпродуктов (хлеб, картофель, овощи, 
сено, молоко) по району идёт крайне неудовлетворительно. 
 Отдельные руководители колхозов встали на путь сопротивления сельхоззаготовкам, а 
председатели ряда сельсоветов смирились с таким положением и не приняли необходимых мер к 
пресечению этих неправильных и вредных действий. Так, в колхозе «Лен-Маркс» (председ. колхо-
за МАЧЕХИН) из 313 ц сдано государству всего лишь 48 ц зерна, вместо 15% от сдачи зерна госу-
дарству израсходовано на авансирование колхозников и внутриколхозные нужды до 60%. 
 Колхозы «Память Кирова» (председ. БОГАТЫРЁВ), им. Будённого – КОМЛЕВ, «Красномай-
ский» - СОБОЛЕВ, «Рассвет» - СУНДЫРЕВ, «Север» - ПАНОВА, «Майское утро» - ЩЕКЛЕИН и др. 
проявляют исключительную бездеятельность в деле хлебосдачи, сдачи сена, картофеля, овощей и 
молока государству, имея полную возможность выполнить обязательства в установленные сроки. 
Председатели с/советов Р. Тимкинского – т. ФАУСТ, 1-го Дубровского – т. ГАСНИКОВА и др. не мо-
билизовали по-настоящему колхозников на быстрейшее выполнение госпоставок, не создали 
транспортных бригад в колхозах, не осуществляют повседневного контроля за ходом выполнения 
всех обязательств перед государством. 
 РПС – тов. ЧУГУЕВ, Заготконтора – т. МАСЛОВ заготовку картофеля и овощей поставили под 
угрозу срыва, не организовали по-настоящему приёмку сельхозпродукции, имеют место отказы в 
приёме картофеля и овощей (Шевнинское и Буйское Сельпо), 4 октября десятки лошадей с с/х 
продукцией простаивали по 4-5 часов у складов Потребсоюза в ожидании приёмки. Постановка 
учёта и оформление сдаваемой продукции неудовлетворительны. 
 Суд и прокуратура недостаточно ведут борьбу с нарушителями законов в деле выполнения 
обязательств перед государством. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. За срыв хлебозаготовок, сдачи картофеля, овощей, сена и др. продуктов, за проявлен-
ную бездеятельность и грубое нарушение постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) в авансировании 
колхозников предложить Уполнаркомзаг тов. КОНЮХОВУ привлечь к судебной ответственности 
председателя колхоза «Лен-Маркс» 1-го Дубровского с/сов. МАЧЕХИНА и пред. колхоза «Память 
Кирова» Р. Тимкинского с/сов. – БОГАТЫРЁВА. 
 2. Предупредить указанных выше руководителей колхозов, что, если они не исправят по-
ложения с госпоставками в ближайшие 3-4 дня, к ним будут приняты строгие меры взыскания. 
 3. Обязать председателей с/советов Р. Тимкинсконго тов. ФАУСТ, 1-го Дубровского – ГАС-
НИКОВУ, Селенурского – ВИКТОРОВА, Адовского – СУНЦОВА немедленно оказать практическую 
помощь колхозам в быстрейшем выполнении обязательств перед государством, широко внедрить 
индивидуальную сдельщину на всех видах работ и создание бригад по вывозке зерна, картофеля 
и овощей государству. 
 4. Предупредить РПС тов. ЧУГУЕВА и Заготконтору тов. МАСЛОВА, что, если ими не будет 
по-настоящему организована заготовка и приёмка овощей, как в городе Уржуме, а также и в сель-
ской местности, и не налажен учёт и оформление документов, к ним будут приняты строгие меры 
воздействия. 
 5. Поручить Уполнаркомзагу тов. КОНЮХОВУ проверить в вышеуказанных колхозах пра-
вильность расходования зерна на внутриколхозные нужды и, при выявлении нарушений поста-
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новления СНК СССР и ЦК ВКП(б) в расходовании зерна свыше 15% от количества сданного зерна 
государству, виновных в нарушении закона привлечь к судебной ответственности. 
 6. Обратить внимание Нарсуда и Прокуратуры на необходимость принятия более реши-
тельных мер к нарушителям законов в деле выполнения обязательств перед государством и дез-
организаторам колхозного производства. 
 7. Категорически запретить руководителям колхозов без разрешения сельского совета вся-
кого рода выезды в город в период выполнения госпоставок. В случае же нарушения данного ре-
шения нанесённый ущерб колхоза всякого рода бесцельными поездками руководителей колхоза 
ставить на счёт последних. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 121-121об) 
 
 46. О народнохозяйственном плане на 1943 г.  Решение РИК от 7 октября 1942 г. 
 РЕШИЛИ: Предложенный Районной Плановой комиссией проект народно-хозяйственного 
плана на 1943 г. утвердить по следующим показателям: 
 1. По сельскому хозяйству: 
 1) размер посевных площадей уборки 1943 г. 67070 га, в т. ч. озимых 26000 га и яровых 
41155 га; 
 2) размер посевных площадей подсобных хозяйств: по зерновым – 175,8 га, по овощебах-
чевым – 67,15 га, по кормовым – 10,4 га; 
 3) размер площади под индивидуальными огородами – 105,6 га. 
 Урожайность по зерновым – 13 ц с га, по льноволокну и льносемени – 2,8 ц с га, по карто-
фелю – 110 ц с га, по овощам – 145 ц с га, по клеверосену – 22 ц с га, по клевер - семенам – 1,5 ц с 
га. 
 2. По поголовью рабочего и продуктивного скота: лошадей – 6700 гол., кр. рогатого скота – 
9500 гол., свиней – 5100 гол., овец – 9500 гол. 
 3. По местной промышленности объём валовой продукции в сумме 3697,5 т. р., в т. ч. по 
Промкомбинату – 503,4 т. р., по Пищекомбинату – 3194,1 т. р. 
 4. По кооперативной промышленности и кооперации инвалидов объём валовой продук-
ции в сумме 7622,4 т. р. 
 5. Выпуск продукции ширпотреба по местной промышленности на сумму 3069,5 т. р. 
 6. Выпуск продукции ширпотреба по промкооперации и кооперации инвалидов на сумму 
4002,4 т. р. 
 7. По капитальному строительству – 1274,2 т. р., в т. ч. колхозному строительству – 227,1 т. 
р. 
 8. Объём работ по дорожному строительству на сумму 689,7 т. р., за счёт трудучастия – 
470000 руб., за счёт горбюджета на сумму 219200 руб. 
 9. План организации новых промышленных предприятий и мастерских по пошивке и ре-
монту – 10000 руб. в объёме: 
 а) по Промкомбинату – слесарно-токарный цех по ремонту хозяйственных изделий на 
сумму 5000 руб.; 
 б) по Многопромысловому т-ву – цех по починке верхнего платья на сумму 3000 руб.; 
 в) по Артели Инвалидов – цех по починке кожобуви на сумму 1500 руб. 
 10. Просить Облисполком передать вагранку, находящуюся в ведении Облзо, Уржумскому 
Промкомбинату. 
 11. Предложить руководителям всех предприятий и организаций уточнить свои наметки на 
43 год к моменту составления второго варианта плана. 
 12. Предложить Райплану тов. БУРЦЕВОЙ в двухдневный срок оформить материал по кон-
трольным цифрам и представить в Облплан на утверждение. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 121об-122) 
 
 47.  О мобилизации молодёжи в школы ФЗО. Решение РИК от 14 октября 1942 г. 
 На основании постановления СНК СССР от 18 сентября 1942 г. за №1631 и Исполкома Обл-
совета от 30 сентября 1942 г. Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
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 1. Обязать Исполкомы Горсовета, сельсоветов и поселкового совета мобилизовать в школы 
ФЗО молодёжь мужского пола 15-17 лет (1927-1926-1925 г. рождения) и женского 16-18 лет (1926-
1925-1924 г. рождения) из колхозной, рабочей, учащихся и не учащейся молодёжи. 
 2. Утвердить план мобилизации молодёжи по городу 20 чел., посёлку Аркуль 15 чел., из 
школ и детдомов 165 чел. и сельсоветов 200 чел. 
 3. Обязать председателей колхозов, руководителей организаций, учреждений и родителей 
обеспечить мобилизованных обувью, одеждой, двумя парами белья и продуктами питания на 10 
суток. 
 4. Мобилизацию начать с 20 октября 1942 г. и закончить к 1 ноября 1942 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 126-126об) 
 
 48. О мероприятиях по выполнению плана товаров широкого потребления кооператив-
ной и местной промышленности на IV квартал 1942 г.  Решение РИК от 14 октября 1942 г. 
 В целях улучшения работы предприятий Промкомбината и Пищекомбината, а также ко-
оперативных артелей по производству товаров широкого потребления,  считая, что одним из ос-
новных условий по выполнению плана является обеспеченность производства рабочей силой, Ис-
полком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Предложить руководителям предприятий местной промышленности  т. НИКОЛАЕВУ 
(Промкомбинат) и т. ПЕРТЕЛЬ (Пищекомбинат), а также всем кооперативным артелям шире раз-
вернуть работу по привлечению и подготовке новых кадров на основе ученичества, и прежде все-
го из числа инвалидов отечественной войны и женщин. 
 2. Для бесперебойной работы производств обеспечить их сырьём: Райлесхозу тов. ЗОРКИ-
НУ заготовить для Промкомбината 1500 кбм. деловой древесины, 540 пар клещевой болванки, 
Многопромысловой артели вывезти сырьё для мыловаренного производства. 
 3. Обеспечить все предприятия топливом, для чего необходимо усилить самозаготовки по 
топливу, Промкомбинату тов. НИКОЛАЕВУ немедленно выделить бригаду и выслать в лес. 
 4. Учитывая, что производство шорных изделий отстаёт из-за отсутствия целого ряда полу-
фабрикатов – предложить Многопромысловой артели изготовить в IV квартале 900 шт. кошм, 
Промкомбинату – 540 пар хомутных клещей, заводу «Память Кирова» изготовить 1080 колец к 
недоуздкам, 135 удил к уздам, 360 железок к седёлкам, 900 пар кляков к вожжам. 
 6*. В целях более полного удовлетворения потребности населения в разного рода ремонте 
предложить т. ЛЯМИНУ (артель Инвалидов) в течение октября месяца открыть цех по ремонту 
обуви, а Многопромысловой артели организовать заливку галош, организовать цех по ремонту 
примусов и др. хозяйственных изделий, а также расширить швейную мастерскую по ремонту. 
 7. Согласиться с намеченными Многопромысловой артелью мероприятиями по расшире-
нию мыловаренного производства, а также гончарного, доведя выпуск гончарной посуды до 240 
литров в день, увеличить производство валенок до 18 шт. в день и количество телег до 100 шт. в 
квартал. 
 8. Организовать при салотопке выпуск колёсной мази в количестве 1 тонны и оконной за-
мазки в количестве 200 кгр. 
 9. Предложить Многопромысловой артели проработать вопрос о выработке предметов 
личной гигиены: зубных щёток, зубного порошка, использовав для этого рецептуру Московского 
Технологического Института. 
 10. Предложить т. ГОРДЕЙ (Заготскот) пригодные для производства гребней, зубных щёток 
рога, кость и копыта в необходимых количествах сдавать Многопромысловой артели.  
 11. Всем промышленным предприятиям обратить внимание на поднятие производитель-
ности труда путём созыва производственных совещаний, усиления политико-воспитательной ра-
боты и укрепления трудовой дисциплины. 
 12. Разбить месячный план на десятидневки, представляя каждые 10 дней сводки о вы-
полнении в Райплан. 
 * Пункт №5 в документе отсутствует. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 128-128об) 
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 49. О выполнении решений исполкома райсовета от 1 апреля и 17 июня 1942 г. о выпус-
ке товаров широкого потребления.  Решение РИК от 24 октября 1942 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что решения исполкома от 1/IV и 17/VI-42 г. «О выпуске то-
варов ширпотреба» руководителями Райпромкомбината, Райпищекомбината, Многопромыслово-
го товарищества и Райзо в большей своей части не выполнены. Руководители Промкомбината –  
НИКОЛАЕВ, Пищекомбината – ПЕРТЕЛЬ и Многопромыслового товарищества – быв. председатель 
СОЛОВЬЁВ и Райзо – КИСЕЛЁВ, прикрываясь трудностями военного времени, проявили в деле вы-
пуска товаров широкого потребления полную беспечность и безынициативность. Не мобилизова-
ли ни внутренних материальных ресурсов района, ни инициативу рабочих масс. 
 Промкомбинат при плане выпуска деревянных ложек в 30 тыс. шт. выпустил только 1300 
шт. Ремонта бочкотары не организовал. 
 Пищекомбинат при плане заготовок: ягод в 7 тонн выполнил 5 тонн, огурцов в 10 тонн вы-
полнил 0,3 тонны, грибов в 10 тонн выполнил «…» тонн. Производство пива не организовано. 
 Многопромысловое т-во – Мыловаренный завод при затоне «Памяти Кирова» пущен в 
эксплуатацию вместо срока 10 апреля с. г. только в конце октября. К выпуску черепицы и кирпича 
совершенно не приступали. Отметить, что Райзо не довело до колхозов планы по изготовлению 
телег, саней и шорных изделий. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Обязать тов. ПЕРТЕЛЬ (Райпищекомбинат), тов. НИКОЛАЕВА (Промкомбинат) и тов. ВА-
СИЛЬЕВУ (Многопромысловое т-во), тов. КИСЕЛЁВА (Райзо) полностью выполнить установленные 
им планы выпуска товаров ширпотреба в срок до 15 ноября, немедленно приняв решительные 
меры к исправлению создавшегося положения. 
 2. Предложить тов. БУРЦЕВОЙ (Райплан) в срок до 5 ноября с. г. проверить ход выполнения 
выпуска товаров ширпотреба указанными выше организациями. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д.114, л. 133об) 
 
 50. Об обслуживании питанием студентов вузов, ремесленного училища, техникумов и 
средних школ.  Решение РИК от 24 октября 1942 г. 
 Учитывая, что в Уржуме имеется Московский Технологический Институт, Воронежский 
пединститут, ремучилище, педучилище, зооветтехникум, медтехникум, школа механизации и две 
средних школы с контингентом в 4000 чел. и что имеющаяся одна столовая не обеспечивает об-
служиванием студентов, Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Открыть вторую столовую для обслуживания студентов. 
 2. Предложить директору Ресторана РПС т. БЕРЁЗКИНУ вторую столовую открыть в д. №21 
по Советской улице (верх) и ресторан перевести в помещение дома колхозника. 
 3. Поручить тов. ЧУГУЕВУ и БЕРЁЗКИНУ срочно возбудить ходатайство перед Облпотребсо-
юзом о необходимом штате работников для второй студенческой столовой. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1 ,д. 114, л. 135) 
 
 51. О разрешении приёма посылок на имя красноармейцев и начсостава ДКА и ВМФ.  
Решение РИК от 24 октября 1942 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. На основании постановления СНК СССР от 16 октября 1942 года за №1703 установить 
приём посылок только в районном центре г. Уржуме на имя красноармейцев и начсостава ДКА* и 
ВМФ. 
 2. Для быстрейшего продвижения принятых посылок увеличить комплект лошадей на поч-
товых колхозных станциях Уржумской 12 лошадей и Петровской 13 лошадей за счёт следующих 
сельсоветов: для Уржумской станции Теребиловский с/сов. – 2, Берсенский – 2, Р. Тимкинский – 2, 
Богдановский – 2, 1-й Дубровский – 2 и Цепочкинский – 2; для Петровской станции  Петровский – 
4, Вершинятский – 3, 2-й Дубровский – 4, Рождественский – 2 лошади. 
 3. Председателям указанных выше с/советов назначать из колхозов лошадей, вполне при-
годных для перевозки почты, со взрослыми возчиками и вполне пригодными телегами. Подачу 
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лошадей производить по первому требованию начальников предприятий связи, не допуская за-
медлений в подаче лошадей. 
 4. Обязать председателей с/советов Буйского тов. КРИВИЛЁВУ, Байсинского тов. СБОЕВА, 
Лопьяльского тов. ПОЛЯКОВУ, Цепочкинского тов. ТАТАРИНОВА и Пустопольского тов. БАРАНОВА 
выделить вполне пригодных лошадей, не допуская срыва перевозки почты, что имело место в ок-
тябре с. г., и предупредить, что виновные в срыве отправки почты будут привлечены к строгой от-
ветственности. 
 * Аббревиатура не понятна. Вероятно, Дальневосточный фронт (бывшая ОКДВА). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 135-135об) 
 
 52. О племенной работе с Уржумской породной группой свиней.  Решение РИК от 11 но-
ября 1942 г. по докладу т. Грудина (Всесоюзный институт животноводства) 
 На основании изучения современного состояния Уржумской породной группы свиней и 
племенной работы с ней Исполнительный комитет Уржумского Райсовета констатирует, что на 
территории Уржумского района разводится своеобразная свинья, отличающаяся высокими пока-
зателями продуктивности и развития. 
 В то же время племенная работа с Уржумской свиньёй в районе проводится без опреде-
лённой системы, что приводит к тому, что некоторые семейства маток близки к вымиранию, и в 
потомстве снижаются показатели продуктивности и развития. 
 В целях обеспечения плановой работы по созданию в ближайшее время новой местной 
Уржумской породы свиней Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Создать племенные группы свиней на свинофермах колхозов «3-й решающий» Цепоч-
кинского с/сов., «Бронь»* Ашланского с/сов. и «КИМ» Витлинского с/совета. 
 2. Комплектование племенных гнёзд на свинофермах указанных колхозов произвести пу-
тём передачи этим колхозам родственных групп маток со всем ремонтным молодняком из колхо-
за «Сталинский путь»* с таким расчётом, чтобы в каждом колхозе была одна самостоятельная 
родственная группа маток, а в колхозе «Сталинский путь» должно оставаться только 2 родствен-
ные группы. 
 3. Обязать Райзо тов. КИСЕЛЁВА произвести передачу маток и ремонтного молодняка кол-
хозам «3-й решающий», «Бронь» и «КИМ» не позднее 15 ноября 1942 года. 
 4. Поручить зав. Райзо тов. КИСЕЛЁВУ совместно с председателями заинтересованных кол-
хозов выработать условия, на которых будет производиться передача свиней из колхоза «Сталин-
ский путь» другим колхозам. 
 5. Обязать Райзо тов. КИСЕЛЁВА к 1/XII-1942 г. укомплектовать вышеуказанные колхозы 
зоотехническими кадрами. 
 6. Возбудить ходатайство перед Исполкомом Облсовета об установлении в Райзо с 1/XII-42 
г. штатной единицы специалиста по племделу для работы над новыми группами свиней. 
 7. Предложить районной плановой комиссии не реже одного раза в квартал обсуждать ход 
племенной работы с Уржумской свиньёй. 
 8. Обязать зооветтехникум для оказания помощи колхозам в племенной и производствен-
ной работе прикрепить специалистов к основным колхозам, разводящим свиней Уржумской по-
родной группы. 
 9. Возложить руководство селекционно-племенной и производственной работой выше-
указанных колхозов на старшего зоотехника Райзо тов. ЖОРИНА. 
 10.  Обязать председателей колхозов «Сталинский путь», «Бронь», «КИМ» и «3-й решаю-
щий» каждому хряку на ферме и лучшим маткам, от которых производится ремонтирование ста-
да, а также ремонтному молодняку предоставить полноценные кормовые рационы. 
 11. Просить Народный Комиссариат Земледелия СССР составить на 1943 г. селекционно-
производственный план племенной работы с Уржумской свиньёй. 
 12. Просить Облисполком выйти с ходатайством в Наркомзем СССР об организации гос-
племрассадника Уржумской свиньи. 
 13. Обязать Райзо доложить Исполкому Райсовета в конце декабря о выполнении данного 
решения. 
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 * «Бронь» - д. Русский Сабуял, «Сталинский путь» - д. Верхний Сабуял. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 136об и 137об) 
 
 53. Об отправке раненых Уржумского госпиталя.  Решение РИК от 11 ноября 1942 г. 
 РЕШИЛИ: Согласно указаниям Облисполкома организовать отправку раненых на автома-
шинах до В. Полян.  Для чего предложить Автотранспортной конторе тов. ГЕРАСИМОВУ к 14/XI 
подготовить 4 автомашины, на каковые мобилизовать 2-х шофёров тов. КАЗАКОВА из Тюрьмы и 
тов. ФОЛОЛЕЕВА – Автошкола. 
 Для заводки газогенераторных машин взять 20 кг бензина в Райвоенкомате. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 139) 
  
 54. О мобилизации на Каринские торфоразработки.  Решение РИК от 18 ноября 1942 г. 
 РЕШИЛИ: На основании постановления Совнаркома СССР ото 27/Х-42 г. за №17410 и теле-
граммы Облсовета от 1/XI-с. г. мобилизовать из колхозов района 150 чел. на Каринские торфораз-
работки сроком до 1/XI-43 г. Мобилизацию провести до 20/XI-с. г. Утвердить комиссию в составе 
ШЕРСТНЁВА, ГРУДЦЫНА, ИВАНОВА и 2-х врачей. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 153) 
 
 55.  По акту по ликвидации эвакогоспиталя №4691.  Решение РИК от 20 ноября 1942 г. 
 РЕШИЛИ: 
 1. Отметить, что представленный на рассмотрение Исполкома акт ликвидационной комис-
сии от 14/XI-с. г. не отражает фактическое наличие и состояние оставшихся в госпитале матери-
альных ценностей и соответствия документальных и фактических остатков, а намечает только рас-
пределение имущества по некоторым организациям. 
 2. Предложить ликвидкому к 25/XI-с. г. закончить инвентаризацию и сверку документаль-
ных и фактических остатков и соответствующий акт представить Исполкому Райсовета. 
 3. Согласиться в основном с намеченным ликвидкомом распределением имущества госпи-
таля, за исключением передачи 5 лошадей за пределы района. 
 4. Просить Облисполком оставить всех лошадей госпиталя в районе с тем, чтобы в случае 
развёртывания госпиталя в районе вновь лошади были бы использованы для госпиталя. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 154об) 
 
 56. О ходе обмолота и выполнения сдачи хлеба некоторыми колхозами района. Реше-
ние РИК от 5 декабря 1942 г. 
 Отмечая совершенно неудовлетворительный ход работ по обмолоту и сдаче хлеба госу-
дарству колхозами: «Память Кирова»* Р. Тимкинского с/сов., председ. т. БОГАТЫРЁВ**, выполн. 
58,3% плана; «Красный трудовик» Козьмодемьянского с/сов., пред. т. ДОМНИН, выполн. 30,6% 
плана; «Строитель» Лопьяльского с/сов., пред. т. ПОЛЯКОВ, вып. 46,4% плана; «Колос» Архангель-
ского с/сов., председ. т. ДЯТЛОВ, вып. 87,5% плана; им. Энгельса Табековского с/сов., председ. т. 
ГОЛЫШЕВ, выполн. 78,6% плана и «Пробуждение» Селенурского с/сов., пред. т. РЯБОВА, выполн. 
20,8% плана, что явилось следствием наличия в этих колхозах скрытого саботажа мероприятий, 
направленных на быстрейшее выполнение плана сдачи хлеба государству, 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Просить прокурора района привлечь к уголовной ответственности председателя колхоза 
«Память Кирова» Р. Тимкинского с/сов. т. БОГАТЫРЁВА и председателя колхоза «Красный трудо-
вик» Козьмодемьянского с/сов. т. ДОМНИНА за саботаж поставок хлеба государству.  
 2. Рекомендовать общему собранию колхозников к-за «Строитель» Лопьяльского с/сов. 
обсудить вопрос о возможности пребывания на посту пред. колхоза т. ПОЛЯКОВА. 
 3. Вопрос о председателях колхозов: «Колос» Архангельского с/совета т. ДЯТЛОВЕ, им. Эн-
гельса Табековского с/сов. т. ГОЛЫШЕВЕ и «Пробуждение» Селенурского с/сов. т. РЯБОВОЙ вре-
менно оставить открытым. 



594 
 

 

 * «Память Кирова» - д. Барашки, «Красный трудовик»- д. Большая Одинерь (Русское Миш-
кино), «Строитель» - д. Кузнечата. «Колос» - д. Савкино; им. Энгельса – д. Варзанка, «Пробужде-
ние» - поч. Пайнур (Новосельский). 
 ** Андрей Аверьянович Богатырёв был срочно  снят с работы; Фёдор Ефремович Домнин 
был снят с работы, но в 1949 г. снова был председателем этого колхоза; Фёдор Васильевич Поля-
ков был снят с работы; Константин Максимович Дятлов был срочно снят с работы; Иван Иванович 
Голышев работал дальше до ухода на фронт; Анна Матвеевна Рябова оставалась председателем 
вплоть до укрупнения колхозов в 1950 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 155) 
 
 57.  О плане сортовых посевов в райсемхозе «Красная смычка». Решение РИК от 23 де-
кабря 1942 г. 
 РЕШИЛИ: План сортовых посевов в Райсемхозе «Красная Смычка»* на 1943 г., прорабо-
танный из расчёта потребности района для ежегодного обеспечения семенами ¼ части семенных 
участков колхозов в целях сортообновления. 
 1. Утвердить план сортовых посевов в Райсемхозе «Красная Смычка» Богдановского 
с/совета на 1943 год по площади: рожь «Вятка» - 120,22 га; озимая пшеница «Дюрабль» - 21,00 га; 
яровая пшеница «Люцесценс» - 47 га; ячмень «Винер» - 27 га; горох «Капитал» - 20 га; овёс «Побе-
да» - 120,3 га; подсев трав (клевера) – 77,83 га. 
 2. Обязать председателя колхоза «Кр. Смычка» тов. ПЕРЕВОЗЧИКОВА принять все меры к 
обеспечению образцовой подготовки посевного материала, сохранению чистоты сорта зерновых 
культур, не допуская обезличивания сортов, повлекшего впоследствии к выбраковке. 
 3. Обязать т. ИСЛЕНТЬЕВА** (Райзо) и тов. МИЛЬЧИНА (Госсортфонд) вести систематиче-
ский контроль за подготовкой к весеннему севу Райсемхоза «Кр. Смычка». 
 *  В д. Богданово. 
 ** Михаил Никанорович Ислентьев был утверждён зав. райзо сессией райсовета 29 декаб-
ря 1942 г.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 114, л. 159) 
 
 58.  О состоянии и развитии общественного животноводства в колхозах района.  Решение 
XVI сессии районного Совета от 29 декабря 1942 г. 
 XVI сессия районного Совета д. т. отмечает, что колхозы района добились некоторых успе-
хов в развитии общественного животноводства. За период с 1/I по 1/XII – 42 г. поголовье овец в 
районе увеличилось на 1253 головы и поголовье свиней на 490 голов. Вновь организовано в кол-
хозах 12 свинотоварных и 4 овцетоварных фермы. За этот же период времени куплено крупного 
рогатого скота 1320 гол., овец 470 гол. и свиней 334 гол. С племенных ферм продано колхозам 45 
телят, 30 баранов и 64 головы поросят. 
 Ряд колхозов района полностью выполнил государственный план животноводства по всем 
видам скота, имеют не менее 4-5 животноводческих ферм и добились хороших показателей по 
продуктивности. 
 В колхозе «3-й решающий» Цепочкинского с/сов. от 3-х фуражных коров надоено 50586 
литров молока. Удой на одну корову составляет 2200 литров. 
 В колхозе «Сталинский путь» Ашланского с/сов. от 22-х свиноматок получили 443 деловых 
поросёнка, что составило в среднем по 19,7 деловых поросят от каждой свиноматки. 
 В колхозе «Новый быт»* Петровского с/сов. по стаду телят 6 месячн. возраста получен 
среднесуточный привес по 625 гр. при плане 600 гр. 
 Наряду с этим сессия считает, что общее состояние животноводства в районе остаётся не-
удовлетворительным. 
 На 1/XII-42 г. государственный план развития животноводства по району не выполнен. 
По конскому составу выполнение плана составляет всего 86%, по крупному рогатому скоту 75%, по 
овцам 78,8%, по свиньям 89%, по птицам 21,9% и по кроликам 15,5%. 
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 Особенно плохое выполнение плана в развитии животноводства имеет место в колхозах: 
Табековского, Архангельского, Буйского, Пустопольского с/советов. Допущен большой падёж мо-
лодняка, особенно в колхозах Лопьяльского с/сов. 
 В ряде колхозов Витлинского с/совета и пр. имели место факты разбазаривания скота. 
 Вследствие отсутствия надлежащего ухода, состояние конского состава в районе исключи-
тельно плохое. Особенно плохой уход за конём в колхозах II Дубровского с/сов. (к-з «Новое Сор-
мово»). 
 Продуктивность животноводства находится в районе на низком уровне, вследствие чего 
только небольшое количество колхозников животноводов получают дополнительную оплату. 
 Такое положение явилось результатом недостаточного руководства делом животновод-
ства со стороны районного земельного отдела и исполкомов с/советов. 
 Сессия Районного Совета д. т. РЕШИЛА: 
 1. К 20/I-43 г. полностью укомплектовать животноводческие фермы колхозов по установ-
ленному плану поголовьем по всем видам скота, для чего обязать Райзо, исполкомы с/сов. и ру-
ководителей колхозов немедленно организовать массовую покупку скота у колхозников. 
 2. Учитывая наличие фактов недооценки значения мелкого животноводства (кролики, пти-
цы, пчёлы), сессия требует усиления внимания к развитию этого отставшего в районе участка жи-
вотноводства. Предложить Райзо в течение первой половины 1943 г. организовать в колхозах  
района 45 новых птицеферм с поголовьем не менее 5000 птиц, 20 кроликоферм с поголовьем в 
350 кроликоматок и 15 пчелопасек с наличием не менее 150 пчелосемей. 
 3. В целях полного сохранения молодняка из приплода 43-43 г. обязать председателей 
колхозов к 15 января отремонтировать и подготовить скотопомещения для приёма молодняка, 
выделив для молодняка необходимое количество сена и сильных кормов. В первой половине 
1943 г. полностью закончить строительство неоконченных животноводческих построек. 
 4. В целях сохранения и использования ценного молодняка крупного рогатого скота, при-
надлежащего колхозникам, рабочим и служащим, предложить Райзо организовать, начиная с 1/I-
43 г., заключение договоров между колхозами и владельцами скота на выращивание и сдачу в 
определённые сроки молодняка на колхозные фермы. 
 5. Одновременно предложить исполкомам сельских, городского и поселкового совета 
предупредить колхозников, рабочих и служащих – владельцев скота о недопустимости забоя мо-
лодняка крупного рогатого скота в связи с необходимостью усиленного роста животноводства в 
условиях войны. 
 Предложить Исполкомам с/сов. и председателям правлений колхозов до 15/I-43 г. прове-
сти учёт стельных коров в хозяйствах колхозников. 
 5.** Сессия требует от руководителей колхозов, исполкомов с/советов и Райзо решитель-
ного улучшения условий содержания конского состава и привлекать к строгой материальной и 
судебной ответственности  лиц, виновных в варварском отношении к коню. 
 Истощённых и побитых лошадей по заключениям участкового зооветперсонала своевре-
менно ставить на отдых до полного выздоровления. Обеспечить полную готовность конского со-
става к весеннему севу – к 10/IV-43 г. Взять под особое наблюдение лошадей фонда РККА, не до-
пуская состояние упитанности ниже средней. 
 6. Обязать Райзо провести тщательную подготовку к случной кампании пунктов искус-
ственного осеменения лошадей, обеспечить их опытными кадрами. 
 7. Сессия считает состояние племенного животноводства и, в частности, по породной груп-
пе Уржумской свиньи неудовлетворительным. Обязать Райзо организовать в течение 1943 г. не 
менее 5 племенных ферм и усилить руководство имеющимися племенными фермами. Предло-
жить председателям колхозов, имеющих племенные фермы, обеспечить поголовье сильными 
кормами. Поручить Исполкому Райсовета не реже одного раза в квартал заслушивать на заседа-
ниях исполкомов доклады о состоянии племенной работы в районе. 
 8. В целях более рационального и экономного использования имеющихся кормов, пред-
ложить председателям колхозов передать выделенные корма по актам заведующим фермами не 
позднее 10/I-43 г. и обеспечить систематический контроль за расходованием кормов лично пред-
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седателями колхозов. Для лучшего скармливания грубых кормов в массовых масштабах приме-
нять резку, запаривание и самонагревание соломы. 
 Сессия считает необходимым увеличить в 1943 г. площадь посева корнеплодов и силосных 
культур для усиления кормовой базы для животноводства. По корнеплодам площадь посева до-
вести до 250 га и по силосным культурам до 50 га. 
 9. Сессия требует от работников земельного отдела, исполкомов с/сов. и руководителей 
колхозов организовать борьбу за повышение продуктивности животноводства с тем, чтобы в 1943 
г. добиться в среднем по району: удоя не менее 1400 литров с фуражной коровы, настрига шерсти 
не менее 3,2 кгр. с овцы, выхода не менее 13 деловых поросят на свиноматку, среднесуточного 
привеса телят не менее 600 гр., выхода не менее 1,2 ягнёнка на овцематку и получения не менее 
70 шт. яиц на несушку. 
 10. Сессия обязывает земельный отдел и руководителей колхозов провести мероприятия 
по ликвидации падежа молодняка на животноводческих фермах. Установить порядок, при кото-
ром бы каждый случай падежа скота рассматривался правлением колхоза и обсуждался на общем 
собрании колхозников. На виновных в падеже животных налагать взыскания вплоть до отдачи под 
суд. 
 11. Разбазаривание скота с ферм в отдельных колхозах сессия рассматривает как преступ-
ную практику, направленную на подрыв общественного животноводства. Сессия поручает проку-
рору района привлекать к судебной ответственности виновных в разбазаривании общественного 
скота. 
 12. Придавая особое значение делу использования на сельхозработах крупного рогатого 
скота, сессия обязывает Райзо и руководителей колхозов обучить работам в 1943 году не менее 
800 гол. крупного рогатого скота, выплачивая обучившему по 25 руб. за каждое обученное живот-
ное. 
 13. Предложить Райзо в период января-марта 1943 г. подготовить на краткосрочных курсах 
в районной колхозной школе: зав. фермами – 100 чел., доярок – 250 чел., свинарок – 150 чел., ов-
чарок – 150 и конюхов – 340. Шире развернуть обучение работников животноводства через зоо-
веткружки и производственные совещания. 
 14. Предложить Райзо, исполкомам с/сов. и руководителям колхозов организовать широ-
кий показ достижений лучших животноводов и размер получаемой им дополнительной оплаты 
труда. Обязать председателей колхозов в 10 дневный срок выплатить причитающуюся дополни-
тельную оплату труда работникам животноводства. 
 15. Сессия требует от Райзо и в особенности от его зооветперсонала решительного поворо-
та в сторону конкретного, делового руководства делом животноводства в колхозах района, полно-
го использования предоставленного им права осуществления государственного контроля по про-
верке выполнения колхозами плана развития животноводства и правил ухода за скотом, немед-
ленного реагирования на каждый факт нарушения действующих зооветправил и гибели скота, вы-
являя и привлекая к ответственности конкретных виновников. 
 16. Отмечая, что постоянные сельхозкомиссии с/советов не перестроили свою работу в 
направлении борьбы за широкое развитие общественного животноводства в колхозах, сессия 
требует от членов этих комиссий и всех депутатов с/советов усилить внимание этому важнейшему 
вопросу, поставить своей первоочередной задачей выполнение государственного плана развития 
животноводства каждым колхозом и развёртывание социалистического соревнования за лучшие 
показатели в животноводстве. 
 * «Новый быт» - с Петровское, «Новое Сормово» - д. Шалаево. 
 ** Так в документе (два пункта №5). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 115, л. 25об-27) 
 
 59. Об итогах социалистического соревнования промышленных предприятий района.  
Решение XVI сессии районного Совета от 29 декабря 1942 г. 
 Сессия Райсовета депутатов трудящихся XVI созыва считает, что в дни отечественной вой-
ны с немецкими захватчиками социалистическое соревнование проявило себя с новой силой. В 
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нём выразился патриотический подъём, трудовой героизм, творческая инициатива советского 
народа. 
 Ряд промышленных предприятий и кооперативных артелей Уржумского района в ходе 
соцсоревнования добились новых успехов.  
 Леспромхоз тов. ДЁМИН план 1942 г. на 28 декабря выполнил по заготовке на 117,2%  и 
вывозке на 112,8%, в т. ч. выполнил план IV квартала по вывозке на 100%. 
 Кожобувная артель председатель тов. РОСТИШЕВСКИЙ годовую программу на 25 декабря 
выполнила на 104,9%, артель получила 2-ю Областную премию и 10 тыс. рублей. 
 Андреевский спиртоводочный завод, директор т. БРОЛИШ, несмотря на ряд затруднений с 
топливом, за II полугодие ежемесячно перевыполняет производственную программу, за ноябрь 
выполнил на 150%. Значительно улучшило работу во II полугодии Многопромысловое т-во, дирек-
тор т. ТУРБАКОВ, по ширпотребу за 11 месяцев годовой план выполнен на 100,1%. За последние 
месяцы 1942 г. улучшила работу Лесхимартель. 
 Годовую программу за 11 месяцев перевыполнили Уржумский водочный завод, Авто-
транспортная контора, Лесхоз, Маслопром, Артель Инвалидов. 
 Однако развернувшееся социалистическое соревнование не стало подлинно массовым, не 
стало ещё соревнованием за качественные показатели, за ежедневное выполнение графика, за 
лучшую постановку производственного обучения и воспитания рабочих, за культуру на производ-
стве. 
 Завод «Памяти Кирова» на 1/XI годовую программу выполнил лишь на 53,4%. 
 До сих пор по-прежнему работают неудовлетворительно Промкомбинат (упр. тов. НИКО-
ЛАЕВ), Райтоп (т. ВИТОЛИН), Пищекомбинат (упр. ПЕРТЕЛЬ). В этих предприятиях не развёрнуто 
социалистическое соревнование, не проводится производственное обучение новых рабочих, не  
создаются нормальные культурно-бытовые условия для рабочих. Всё это отрицательно сказывает-
ся на производительности труда. 
 Сессия отмечает, что в производстве товаров широкого потребления не выполняется уста-
новленный ассортимент изделий, не используются полностью имеющиеся возможности и ресур-
сы района, неудовлетворительно местная промышленность обслуживает бытовые нужды город-
ского и сельского населения, крайне неудовлетворительно оказывается помощь колхозам в снаб-
жении их обозными, шорными и др. изделиями (сани, телеги, хомуты, дуги, верёвка, колёсная 
мазь и др.). 
 В ряде предприятий неудовлетворительно развёрнута массовая политическая работа 
(Кожобувная, артель Инвалидов, Промкомбинат и др.), ряд предприятий и артелей (Промкомби-
нат, Многопромысловое т-во и пр.) работают без ежедневного графика, вследствие чего многие 
рабочие не выполняют норм выработки. 
 Сессия Райсовета РЕШИЛА: 
 1. Поставить важнейшей государственной задачей каждого предприятия и промартели 
дальнейшее развитие и превращение социалистического соревнования в подлинно массовое 
движение. В работе промышленности и ходе соцсоревнования развернуть борьбу за перевыпол-
нение производственного плана, за высокое качество выпускаемой продукции, снижение себе-
стоимости, за выполнение ежедневного графика работы, за экономию топлива, материалов, раз-
вернуть соцсоревнование за лучшую поставку производственного обучения и политического вос-
питания рабочих, за культуру на производстве. 
 Добиться ритмичности в работе по заранее разработанному графику, обеспечить выпол-
нение заданий каждым цехом, бригадой и каждым в отдельности рабочим, широко внедрять 
опыт лучших бригад, цехов, рабочих-стахановцев. Всякое отставание в промышленности, несвое-
временное выполнение спецзаданий считать нетерпимым и квалифицировать как преступление 
перед страной. 
 2. Считая в дальнейшем нетерпимым неудовлетворительное производство товаров широ-
кого потребления (Промкомбинат, Пищекомбинат, Многопромысловое т-во и др.), Сессия Райсо-
вета требует от руководителей предприятий и артелей решительно перестроить работу производ-
ства товаров широкого потребления и обслуживания бытовых нужд населения, обеспечив ежеме-
сячное выполнение заданий по выпуску изделий в установленном ассортименте, максимальное 
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использование местного сырья и отходов и восстановление производств ранее выпускаемых то-
варов ширпотреба. 
 3. Исполкому Райсовета систематически проверять выполнение плана производства и 
плана использования товаров широкого потребления Промкомбинатом, Пищепромом, Промарте-
лями, обратив особое внимание на ассортимент изделий, сдачу товаров ширпотреба торгующим 
организациям и реализацию их через торговую сеть. 
 4. Поручить тов. СОБОЛЕВУ в месячный срок выявить возможность производства товаров 
ширпотреба на предприятиях госпромышленности (зав. «Памяти Кирова», Лесхоз, Леспромхоз) и 
включить их производство в общий план выработки товаров ширпотреба и установить системати-
ческий контроль за его выполнением. 
 5. Сессия обязывает руководителей Промкомбината (тов. НИКОЛАЕВА), Многопромысло-
вого товарищества (т. ТУРБАКОВА), Кожобувной артели (т. РОСТИШЕВСКОГО) принять самые ре-
шительные меры к безусловному выполнению ежемесячных планов по выпуску обозных и шор-
ных изделий (сани, телеги, дуги, хомуты, упряжь), колёсной мази, увеличению выпуска гончарных 
изделий. Одновременно Сессия обязывает Райзо (т. ИСЛЕНТЬЕВА) в декадный срок разработать и 
довести до колхозов план изготовления саней в 1 квартале 1943 г. 200 шт. и телег 100 шт. в срок до 
1 мая. 
 6. Отмечая неудовлетворительную работу Промкомбината, Райтопа и Пищекомбината, 
сессия Райсовета требует немедленного вмешательства Исполкома для принятия необходимых 
мер по быстрейшей ликвидации отставания этих предприятий. Сессия поручает Исполкому Райсо-
вета обсудить вопрос о дальнейшей работе отдельных не справляющихся руководителей. 
 7. В целях удовлетворения острых потребностей промпредприятий и учреждений в лесо-
материалах и особенно в топливе, обязать Исполком Райсовета, исполкомы сельсоветов, Лес-
промхоз, Лесхоз, Райтоп в срок до 1 марта выполнить план 1 квартала 1943 года по заготовке и  
вывозке древесины, для чего немедленно принять самые решительные меры к полному выводу в 
лес пешей и конной рабочей силы, используя последнюю с максимальной нагрузкой. 
 8. Сессия Райсовета считает совершенно недопустимым, когда отдельные руководители 
сельских Советов и колхозов уклоняются или несвоевременно выполняют наряды Исполкома Рай-
совета по отправке продукции изделий промышленности, вывозке топлива и др. и предлагает Ис-
полкому Райсовета принимать к виновным самые строгие меры воздействия вплоть до снятия с 
постов и предания суду. 
 9. Сессия Райсовета требует от руководителей предприятий и артелей принятия немед-
ленных решительных мер в деле улучшения организации, производственного обучения и полити-
ческого воспитания новых кадров рабочих. В каждом предприятии организовать групповое и ин-
дивидуальное производственное обучение с начала 1 квартала 1943 г., обязательный техмини-
мум. Ежедневно производить читки газет, беседы, периодически ставить доклады, лекции по 
международному положению и вопросам производства, разъяснять рабочим важнейшие реше-
ния партии и правительства. 
 10. Придавая исключительное значение созданию при предприятиях собственной продо-
вольственной базы для улучшения питания рабочих и служащих, сессия Райсовета обязывает ди-
ректоров предприятий, руководителей артелей и учреждений немедленно наметить практиче-
ские мероприятия по созданию и расширению имеющихся подсобных хозяйств с тем, чтобы было 
каждым предприятием обеспечено значительное расширение посевов овощей, картофеля, а так-
же свинооткорма на базе использования местных кормов и пищевых отходов в хозяйствах, распо-
ложенных вблизи города и промпредприятий. 
 Обязать Райзо (т. ИСЛЕНТЬЕВА) и Горсовет (т. ШЕРСТНЁВА) изыскать земельные участки для 
расширения и организации подсобных хозяйств за счёт свободного госземфонда и земель города, 
а при недостатке за счёт не используемых земель колхозов с согласия последних, не нарушая су-
ществующих у них севооборотов. Выделение земель колхозов под временные посевы подсобных 
хозяйств производить только по решению Исполкома Райсовета. 
 11. Сессия Райсовета обращает внимание руководителей предприятий и артелей, инже-
нерно-технического персонала на принятие самых решительных и неотложных мер по созданию 
надлежащих производственных условий для рабочих (отепление зданий, вентиляция, приведение 
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производственных помещений в санитарное состояние), на улучшение питания и бытовых усло-
вий в общежитиях. 
 12. Сессия Райсовета призывает рабочих, стахановцев, инженерно-технический персонал, 
служащих, руководителей предприятий и артелей поднять ещё выше знамя социалистического 
соревнования, работать не покладая рук, давать больше и лучшего качества продукции, крепить 
государственную и трудовую дисциплину, шире проявлять творческую инициативу по освоению 
новых видов изделий, больше вносить рационализаторских предложений и их осуществлять, ещё 
лучше и в срок выполнять задания для нашей доблестной Красной Армии. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 115, л. 28об-29об) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



600 
 

 

Приложение 7 
 

Документы Уржумского райисполкома. 1943 г. 
 
 1. О контрольных цифрах по посевным площадям и агромероприятиям в районе на 1943 
г.  Решение РИК от 6 января 1943 г. 
 РЕШИЛИ: Представленные контрольные цифры с. х. работ в колхозах на 1943 г. утвердить в 
следующих размерах: 
 Всего пашни – 89668,33 га. Запасной приусадебный фонд – 616,13 га. Освоение – 189,54 га. 
Всего пахотной земли – 90474,00 га. Иметь посевов всего – 68400,00 га, в т. ч. яровых с травами – 
41117,00 га, яровых без трав – 33317,00 га, из них зерновых и колосовых – 23542,00 га. Бобовых – 
3000,00 га. Просо – 200,00 га. Гречиха – 850,00 га. Технических всего – 1675,00 га, в т. ч. лён – 
1300,00 га, конопля – 250,00 га, сахарная свёкла – 125,00 га. Картофеля – 3500,00 га. Овощи – 
160,00 га. Кормовых всего – 8000,00 га, в т. ч. многоукосных трав – 7700,00 га, однолетних трав – 
100,00 га, корнеплодов – 250,00 га, силосных – 20,00 га. Посеять многолетних трав под покров – 
4100,00 га, в т. ч. клевера – 3990,00 га, тимофеевки – 30,00 га, люцерны – 30,00 га. Посеять озимых 
всего – 25200,00 га, из них по занятым парам – 3126,00 га, по чистым парам – 22074,00 га. 
 Просить Райзо: 
 1. О снижении планируемой общей площади пашни 91000 га на 526 га за счёт передачи 
таковых предприятиям и учреждениям, а именно: 
 1) На основании сообщения Облсовета от 15 июля 1942 г. передаётся от колхоза им. Бу-
дённого 200 га (из них пашни 154 га); 
 2) На основании Указа Президиума Верховного Совета РСФСР от 9 июля 1942 г. колхоз 
«Власть Советов» Шевнинского с/совета перенесён на территорию Шурминского района с площа-
дью пашни 272 га; 
 3) Решением Исполкома Уржумского Райсовета от 1942 г. от колхоза им. Сталина Верши-
нятского с/сов. 100 га пашни временно передано в пользование Кировского Гастронома. 
 2. Предложить Зав. Райзо тов. ИСЛЕНТЬЕВУ приступить к разработке посевных площадей и 
агромероприятий в разрезе колхозов на 1943 год. 
 3. Предупредить руководителей колхозов, председ. с/сов. о преступно-медленной засыпке 
семфондов зерновых культур в колхозах и сортировании семенного материала. 
 4. Указать Райзо тов. ИСЛЕНТЬЕВУ на медлительность подготовки колхозных кадров и осо-
бенно кузнецов. 
 5. Учитывая напряжённое положение в районе с семенами яровых культур, обязать Райзо 
тов. ИСЛЕНТЬЕВА забронировать таковой сохранной распиской в колхозах, имеющих излишки для 
обмена на продовольственное зерно не обеспечивающимся колхозам в порядке межколхозного 
обмена. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 2-2об) 
 
 2. О мобилизации молодёжи в МТС Уржумского района для подготовки механизатор-
ских кадров.  Решение РИК и Райкома ВКП(б) от 20 января 1943 г. 
 На основе постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) и телеграммы Облсовета и Обкома от 15/I-
43 г. за №80801 Исполком Райсовета и Райком ВКП(б) РЕШИЛИ: 
 1. Мобилизовать для подготовки механизаторских кадров мужчин в возрасте от 16-50 лет, 
женщин от 16 до 45 лет для Уржумской МТС – 70 чел., для Буйской – 70 чел., Лопьяльской – 40 
чел., всего – 180 чел. Мобилизацию провести с 21 по 26 января с. г.  
 2. Для проведения мобилизации утвердить комиссию в составе председателя Райкомис-
сии тов. БАХТИНОЙ А. В., секретаря РК ВКП(б), членов ШЕРСТНЁВА П. А., СМИРНОВУ и начальников 
политотделов ШУШУНИНА, МАЧЕХИНА и ПОЗМОГОВА. 
 3. Предложить всем председателям с/советов совместно с политотделом отобрать людей 
в колхозах с/советов к 21/I с. г. и не позднее 22/I с. г. представить списки в Исполком Райсовета. 
 4. Провести комиссию по мобилизации по МТС в следующие сроки: Лопьяльской 23/I-43 г., 
Буйской – 24/I-43 г. и Уржумской – 26/I-43 г. 
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 5. Обязать директоров МТС т. КОШКИНА, ИКОННИКОВА и МИКЛИНА обеспечить работу 
курсов трактористов с 27/I-43 г., одновременно обеспечив всех курсантов общежитиями и учеб-
ными зданиями. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 9) 
 
 3. О работе советских и хозяйственных организаций по обслуживанию бытовых нужд 
населения.  Решение XII сессии районного Совета от 25 января 1943 г. 
 Семнадцатая сессия районного Совета депутатов трудящихся отмечает, что советские и 
хозяйственные организации за 1942 г. провели значительную работу по обслуживанию культур-
ных и бытовых нужд трудящихся города и сельской местности. 
 Потребкооперация план по товарообороту за 1942 г. выполнила на 117%, по обществен-
ному питанию на 117%. 
 План товаров широкого потребления промышленностью района выполнен на 118,6%, в 
том числе Многопромысловым т-вом на 112,3%, Кожобувной артелью на 150,5%, Лесхозом на 
171,5%, артелью инвалидов на 197,1%. 
 Предприятиями и учреждениями города заготовлено 30000 кубометров дров. Ряд пред-
приятий большую оказывают помощь в обеспечении дровами рабочих и служащих и эвакуиро-
ванного населения (Водочный завод, детдом им. Калинина и др.). 
 При промпредприятиях в 1942 г. было занято в районе под подсобные хозяйства 400 га и 
индивидуальное огородничество 150 га. Отдельные предприятия и учреждения (Винзавод, Ресто-
ран, Горсовет, д/дом им. Калинина и др.) добились в подсобных хозяйствах значительных резуль-
татов. Винзавод собрал 554 цен. картофеля, 90 центнеров овощей, 135 цен. зерновых и крупяных 
культур, что дало возможность на год обеспечить столовую овощами, крупами, мясом. 
 Большая проведена среди населения города и сельской местности массовая культурно-
политическая работа.  
 Лекциями и докладами об отечественной войне охвачены десятки тысяч населения. 
 Колхозным театром поставлено 238 спектаклей с охватом 61000 зрителей, Домом Культу-
ры – 97 спектаклей и концертов, обслужено 12 т. человек, кинотеатром проведено 1300 сеансов с 
охватом 148000 чел. 
 Значительная проведена работа по медобслуживанию населения, медперсоналом прове-
дено 5337 бесед, 377 лекций. 
 Однако наряду с этим сессия Райсовета в обслуживании бытовых и культурных нужд тру-
дящихся отмечает ряд существенных недочётов и недостатков.  
 В товарообороте Райпотребсоюза предметы широкого потребления, изготовленные мест-
ной промышленностью, занимают крайне незначительное место (2,8%).  
 Кооперативная и районная промышленность далеко не используют имеющиеся возмож-
ности и сырьевые ресурсы района, слабо развивают инициативу по изготовлению предметов 
ширпотреба из местного сырья (ложки, гончарная посуда, кадки, бочки, колёсная мазь, телеги, 
сани, упряжь, чулки, варежки и др.), не выполняют установленный планом ассортимент выпуска-
емых изделий. 
 Ряд предприятий (Промкомбинат, Многопромысловое т-во, Кожобувная артель) ещё не 
поняли огромного значения подсобных хозяйств и организации общественного питания рабочих и 
служащих и в истекший год подсобных хозяйств не создали. 
 Общественное питание в городе и районе поставлено не на должной высоте. В отдельных 
столовых (Сельпо, «Светлана», Кожзавод, Ресторан) холодно, грязно, невнимательное отношение 
к посетителям, качество обедов неудовлетворительное. Руководители организаций общественно-
го питания беспечно отнеслись к организации подсобных хозяйств и откормочных баз при столо-
вых и кооперативах. Райпотребсоюз не выполнил план по децзаготовкам. 
 Коммунальное хозяйство города находится в запущенном состоянии: жилищный фонд 
требует большого капитального и текущего ремонта, дороги, мосты, тротуары в неисправном со-
стоянии. 
 Плохо работают электростанция, ассобоз. В бане грязно, холодно, недостаток в тазах, не 
работает общественная прачечная, очистка дымоходов проводится от случая к случаю. 
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 Руководители Берсенского, Богдановского, 1 Дубровского и Сюксинского с/советов и кол-
хозов, а также Райтоп (тов. ВИТОЛИН) безответственно отнеслись к вывозу дров для культурно- 
просветительных учреждений города, школ, д/домов, больниц, предприятий и отдельных семей 
военнослужащих и эвакуированного населения, и снабжение топливом поставили под угрозу 
срыва. 
 Сессия считает массовую культурно-политическую работу изб-читален и сельских клубов, а 
также медико-санитарное обслуживание трудящихся, особенно в сельской местности, неудовле-
творительными.  
 Сессия Райсовета РЕШИЛА: 
 1. Поставить важнейшей государственной задачей каждого предприятия, промартели, 
учреждения, торгующих организаций, городского, поселкового и сельских Советов мобилизацию 
масс рабочих, служащих, колхозного крестьянства на всемерное оказание помощи Красной Армии 
в борьбе с фашистскими захватчиками и максимальное удовлетворение бытовых и культурных 
нужд трудящихся города и района. 
 В работе промышленности развернуть подлинную борьбу за перевыполнение планов то-
варов широкого потребления, за качество выпускаемой продукции, снижение себестоимости, за 
выполнение ежедневного графика работы, экономию топлива, материалов, за культуру на произ-
водстве и создание надлежащих бытовых условий рабочих и служащих. 
 2. Считая в дальнейшем недопустимым занимаемое место ширпотреба в товарообороте 
кооперативной торговли (2,8%), сессия Райсовета требует от руководителей предприятий, арте-
лей, Райпотребсоюза и Райзо решительно перестроить работу по изготовлению предметов широ-
кого потребления, обеспечив ежедневное выполнение заданий по выпуску изделий в установ-
ленном ассортименте, всемерно используя местное сырьё и отходы. 
 3. Сессия обязывает Торготдел тов. НИЗОВЦЕВА, Райпотребсоюз тов. ЧУГУЕВА, председате-
лей Сельпо, руководителей предприятий по-настоящему заняться делом общественного питания, 
навести в столовых необходимый порядок, обеспечить культурное обслуживание трудящихся, 
улучшить качество обедов, решительно покончить со всякого рода незаконными наценками, упо-
рядочить дело с калькуляцией стоимости обедов, виновных в допущении злоупотреблений не-
медленно привлекать к судебной ответственности. 
 4. Сессия Райсовета обязывает Исполкомы Горсовета, поселкового и сельских Советов, ру-
ководителей предприятий организовать совместно с профсоюзами общественный контроль по 
каждой столовой, привлекая к этому депутатов Советов, рабочих, студенчество, актив обществен-
ных и профсоюзных организаций. При всех столовых как правило ввести книгу жалоб. 
 Сессия предлагает Исполкомам Городского, поселкового и сельских Советов периодически 
заслушивать на Исполкомах и сессиях депутатов трудящихся руководителей предприятий, Сельпо, 
Горпо о работе столовых, состоянии и развитии подсобных хозяйств, ходе децентрализованных 
заготовок и заготовок грибов, ягод, овощей. 
 5. Придавая исключительное значение созданию при предприятиях, Сельпо собственной 
продовольственной базы для улучшения питания рабочих и служащих, сессия Райсовета обязыва-
ет Райпотребсоюз (т. ЧУГУЕВА), руководителей предприятий и учреждений всемерно расширять 
имеющиеся подсобные хозяйства, обратив особое внимание на увеличение свинооткорма. 
 Городскому Совету т. ШЕРСТНЁВУ, поселковому Совету т. ДОЛГИХ наметить в срок до 10 
февраля практические мероприятия по развитию индивидуальных огородов, обеспечению рабо-
чих и служащих и эвакуированного населения семенами овощей, корнеплодов, а также необхо-
димым сельскохозяйственным инвентарём. 
 Исполкомам сельских Советов оказать необходимую помощь и содействие в организации 
индивидуальных огородов семьям военнослужащих, инвалидам отечественной войны, эвакуиро-
ванному населению, не связанным с сельским хозяйством. 
 6. Сессия обязывает Исполком Горсовета приступить немедленно к подготовке капиталь-
ного и текущего ремонта жилфонда, дорог, мостов, рационально используя отпускаемые средства 
на благоустройство города и широко привлекая к этому общественность города. 
 7. Сессия требует от Исполкома Городского Совета принятия срочных и решительных мер к 
бесперебойной работе водопровода, электростанции, приведению в санитарное состояние бани, 
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удалению нечистот, к проверке и очистке дымоходов и обеспечению топливом коммунальных 
предприятий и остро нуждающегося населения города. 
 8. Сессия обращает внимание работников здравоохранения и всего медперсонала на 
необходимость ещё большего усиления лечебно-профилактической работы среди населения  
города и района, решительного улучшения работы госсаннадзора и всемерного предупреждения 
всякого рода инфекционных заболеваний. 
 9. Сессия требует от руководителей сельсоветов т. ГАСНИКОВОЙ (1 Дубровский), т. ГНЕ-
ВЫШЕВОЙ (Берсенский), т. ПЕРЕВОЗЧИКОВОЙ (Сюксинский), т. РЯБОВОЙ (Шиншерский) и управ-
ляющего Райтопом т. ВИТОЛИНА прекратить немедленно бездеятельность в организации вывоза 
дров к учреждениям и предприятиям города, а также к месту сплава, и безоговорочно обеспечить 
полностью выполнение плана вывоза дров в разрезе каждого колхоза в срок до 1 марта. Поручить 
исполкому Райсовета привлекать виновных в срыве дроволесозаготовок и вывозки к судебной 
ответственности.  
 10. Сессия Райсовета категорически требует от Исполкомов сельских Советов безоговороч-
ного, точного и своевременного выполнения мобилизационных заданий и работ по трудгужпо-
винности. Срыв работ дроволесозаготовок и вывозки по Леспромхозу, Райтопу, Андреевскому за-
воду и др. организациям, невыполнение нарядов исполкома Сессия рассматривает как преступ-
ление и предупреждает руководителей с/советов, что виновные в этом впредь будут сниматься с 
постов и привлекаться к судебной ответственности по законам военного времени. 
 Сессия предупреждает, что каждый мобилизованный пеший и конный должен выполнить 
полностью установленный план, ни один мобилизованный не может быть заменён другим чело-
веком. Допущенные ошибки сессия предлагает председателям с/советов исправить в пятиднев-
ный срок. 
 Поручить Исполкому Райсовета принять необходимые меры к улучшению работы мобили-
зационного отдела. 
 Предупредить председателей Архангельского с/совета т. БУТОРИНА, Лопьяльского т. КИ-
СЕЛЁВА и Рождественского т. ПЕСТОВА, что если они не исправят положения с дроволесозаготов-
ками в ближайшие 2-3 дня, будут привлечены к строгой ответственности. 
 11. Сессия Райсовета призывает рабочих и работниц, стахановцев, инженерно-технический 
персонал, руководителей предприятий, весь советско-колхозный актив, советскую интеллиген-
цию, научных работников приложить все свои силы, знания и уменье на поднятие производи-
тельности труда, укрепление государственной и трудовой дисциплины, на лучшее удовлетворе-
ние бытовых нужд трудящихся, на поднятие организационно-массовой работы Советов, на все-
мерное оказание помощи нашей героической Красной Армии. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 115, л. 33-34об) 
 
 4. О ходе выполнения плана хлебопоставок и других с/х продуктов по Уржумскому рай-
ону.  Решение XVII сессии районного Совета от 25 января 1943 г. 
 Сессия Райсовета отмечает, что положение с хлебопоставками в районе является совер-
шенно нетерпимым. Несмотря на то что на 20 января план хлебопоставок выполнен всего лишь на 
69,5% и что не выполнивших хлебопоставки имеется 129 колхозов из 203, - сдача хлеба государ-
ству прекратилась. Вместо 130 тонн по графику ежедневно поступает на государственные склады 
зерна одна-две тонны.  
 Такой позорный срыв графика хлебопоставок объясняется тем, что ряд отдельных руково-
дителей сельсоветов вместо настойчивой и решительной борьбы за хлеб, разоблачения антигосу-
дарственных тенденций и саботажников, встали на путь примиренчества.  
 Попустительство, бесцельные уговоры и увещания со стороны отдельных руководителей 
с/советов (ШАБДАРОВ - Изиморский с/сов. и др.) привели к тому, что в ряде колхозов («Йошкар-
Ужара», «Прожектор», «Соцземледелец») вместо сдачи хлеба государству занялись разбазарива-
нием зерна, засыпкой семенных фондов и даже с излишком, - вопреки постановлению СНК СССР и 
ЦК ВКП(б). 
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 Отдельные руководители с/советов и колхозов не поняли, что такая бездеятельность в ор-
ганизации хлебопоставок ведёт к срыву планового снабжения хлебом фронта и промышленных 
предприятий и наносит неисправимый ущерб нашей родине. 
 Сессия Райсовета РЕШИЛА: 
 1. Выполнение хлебозаготовок, сдачу картофеля, льна и сена государству – считать перво-
очередной и важнейшей государственной задачей всех сельсоветов, колхозов и колхозников 
независимо от того, выполнен план сдачи сельхозпродукции государству или ещё не выполнен. 
 2. Обязать с/советы и руководителей колхозов организовать сдачу хлеба государству та-
ким образом, чтобы ежедневный график вывозки зерна государству в 130 тонн по району безого-
ворочно был выполнен.  
 Лично председателям с/советов установить повседневный контроль за вывозкой сель-
хозпродукции государству. 
 3. Предложить руководителям с/советов немедля организовать проверку-перевес в колхо-
зах, не выполнивших хлебозаготовки, засыпанных семфондов по всем видам культур и все излиш-
ки зерна и картофеля сразу же отправлять на государственные склады. 
 Разъяснить колхозникам о замене недостающих культур другими культурами по эквива-
лентам, установленным правительством. 
 4. Организовать во всех колхозах, выполнивших хлебопоставки, авансовую сдачу натуро-
платы в счёт 1943 года и сверхплановую сдачу хлеба колхозами и колхозниками из личных запа-
сов для Красной Армии. 
 5. Обязать руководителей сельсоветов организовать максимальную помощь тягловой и 
рабочей силой колхозам, имеющим большое невыполнение зернопоставок, сена, картофеля и 
льнопродукции. 
 6. Предупредить Уполнаркомзаг тов. КОНЮХОВА, председателей с/советов, уполномочен-
ных Райсовета, руководителей колхозов и членов правления о личной их ответственности за пол-
ное выполнение плана сдачи зерна, картофеля, сена и льнопродукции государству.  
 Лиц, оказывающих под различными предлогами сопротивление сдаче хлеба, картофеля, 
льна, сена государству, не желающих выполнять обязательства перед государством и плетущихся 
в хвосте антигосударственных настроений со стороны отдельных колхозов и колхозников, преда-
вать суду по закону военного времени. 
 7. Поручить Исполкому Райсовета решительней привлекать к административной и уголов-
ной ответственности отдельных руководителей колхозов и колхозников за проявляемую ими без-
деятельность и саботаж, а также и руководителей с/советов, попустительствующих бездельникам 
и саботажникам. 
 8. Сельсоветам, агитколлективам, уполномоченным Райсовета, депутатам Советов, полит-
просветработникам разъяснить колхозникам данное решение и широко развернуть в колхозах 
массовую организационную и разъяснительную работу, всецело направленную на быстрейшее 
завершение хлебопоставок, сдачу картофеля, сена, льнопродукции государству и безусловное вы-
полнение графика. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 115, л. 35об-36об) 
 
 5. О работе с эвакуированным населением.  Решение РИК от 3 февраля 1943 г. 
 Отметить, что в результате мер, принятых в порядке выполнения решения Исполкома Рай-
совета от 16 сентября 1942 г., эвакуированное население, размещённое в р-не, получило значи-
тельную помощь. За период октябрь-январь остронуждающимся эвакуированным семьям выдано 
в виде единовременных денежных пособий 28 тыс. руб., продано через торговую сеть фондируе-
мых промтоваров (ткани, трикотаж, обувь и проч.) на сумму 63 т. руб., и 1394 кгр. продуктов пита-
ния по спец. фондам для эвакуированных. Прикреплено к закрытой сети общественного питания 
из числа нетрудоспособных 27 человек. Выделено и подвезено к жилищам семей эвакуирован-
ных, не могущих себя обеспечить топливом, по городу 549 куб. метр. и по сельской местности 
2180 кбм. Переселено на лучшую жилплощадь по г. Уржуму 18 семей и сельской местности 6 се-
мей. Все, обратившиеся за помощью в трудоустройстве в количестве 97 чел., устроены на работу. 
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Значительно повысилась активность эваконаселения в производственной и общественной жизни 
р-на. Эвакуированные семьи начсостава РККА внесли из своих собственных средств 25 тыс. руб. на 
строительство танковой колонны 26 чел. Эвакуированные активно работают в качестве обще-
ственных инспекторов по трудоустройству эваконаселения.  
 В числе лучших стахановцев промышленности и сельского хозяйства значатся имена эва-
куированных т. ЕЗУШИНОЙ, бригада которой систематически на лесозаготовках перевыполняет 
нормы, т. ПЕТУХОВОЙ, добившейся лучших показателей на своей МТФ в к-зе им. Сталина, т. СЕРИ-
КОВОЙ, выработавшей в колхозе «КИМ» за 1942 г. 550 трудодней, т. КОЗЛОВОЙ, выработавшей в 
к-зе «КИМ» 580 трудодней, и ряда других эвакуированных. 
 Наряду с этим в работе с эвакуированными имеет место и ряд существенных недостатков. 
Отдельные руководители предприятий: Промкомбината т. НИКОЛАЕВ, Пищекомбината т. ПЕР-
ТЕЛЬ, Кожобувная артель т. РОСТИШЕВСКИЙ, Воронежский Пединститут т. МИТРОФАНОВ, предсе-
датели с/советов: Архангельского т. БУТОРИН, Лопьяльского т. КИСЕЛЁВ, Пустопольского т. БАРА-
НОВ, председатели колхозов «Память Ленина» т. … , «8-е Марта» т. … , «Ленинская» т. ГРУДЦЫНА 
и ряд других проявили косность и нечуткость к нуждам и запросам эваконаселения и не организо-
вали с ним надлежащей работы. 
 Председатель Райпотребсоюза тов. ЧУГУЕВ, Зав. Торготделом тов. НИЗОВЦЕВ и инспектор 
по работе с эвакуированными тов. ШМЕЛЁВА не проявили достаточной настойчивости и энергии в 
полной реализации спущенных в р-не нарядов на получение спецфондов для эвакуированных. 
Эваконаселение р-на недополучило мяса 660 кгр. и рыбы 99 кгр. по спущенным в р-н и не реали-
зованным нарядам. 
 Имеются отдельные случаи, в особенности в сельской местности, когда вследствие отсут-
ствия надлежащего контроля со стороны сельисполкомов и со стороны Райпотребсоюза за дея-
тельностью Сельпо, товары, предназначенные для эвакуированных, расходовались не по назна-
чению (Байсинское Сельпо). 
 Общественные организации на предприятиях, где работают значительные количества эва-
куированных (Пищекомбинат, Промкомбинат, Кожобувная артель и др.), ещё недостаточно зани-
маются вопросами работы с эвакуированным населением. 
 Горсовет, поселковый и сельские советы не проводили регулярных собраний эваконаселе-
ния. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Указать управляющему Пищекомбинатом тов. ПЕРТЕЛЬ, Управляющему Промкомбина-
том тов. НИКОЛАЕВУ, председателю Кожобувной артели тов. РОСТИШЕВСКОМУ, директору Воро-
нежского Пединститута тов. МИТРОФАНОВУ, председателям с/сов. Архангельского тов. БУТОРИНУ, 
Лопьяльского тов. КИСЕЛЁВУ, Пустопольского тов. БАРАНОВУ и предколхозов «Память Ленина» 
тов. СТЕПАНОВУ, «8-е Марта» тов. САЗОНОВУ и «Ленинская» тов. ГРУДЦЫНОЙ на проявленную с 
их стороны косность к нуждам и запросам  эвакуированных и предложить им решительно улуч-
шить своё отношение к работе с эвакуированными. 
 2. Обязать Райпотребсоюз тов. ЧУГУЕВА и зав. торготделом тов. НИЗОВЦЕВА: 
 а) о всех случаях поступления нарядов на товары для эвакуированных и о ходе реализации 
этих нарядов своевременно информировать инспектора по работе с эвакуированным населением 
при Исполкоме Райсовета; 
 б) обеспечить тщательный контроль за деятельностью Сельпо и торг. точек города в части 
отпуска предназначенных для эваконаселения товаров по назначению, привлекая виновных к су-
ровой ответственности; 
 в) порядок отпуска всех поступающих для эвакуированного населения товаров в каждом 
отдельном случае согласовать с Исполкомом Райсовета; 
 г) обеспечить своевременное и бесперебойное снабжение мукой эваконаселение в сель-
ской местности, установив определённые дни для выдачи муки в Сельпо. 
 3. Обязать инспектора по работе с эвакуированными тов. ШМЕЛЁВУ: 
 а) к 10 февраля с. г. проверить наличие общественных инспекторов по хозустройству эва-
конаселения во всех сельсоветах; 
 б) наладить систематическое руководство работой общественных инспекторов; 
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 в) с привлечением общественности производить периодическую проверку правильности 
расходования товаров, предназначенных для эваконаселения торгующими организациями и в 
особенности Сельпо. 
 4. Обязать Председ. Горсовета т. ШЕРСТНЁВА, поселкового совета т. ДОЛГИХ и пред. сель-
советов: 
 а) в течение 1 квартала с. г. обсудить на заседаниях Исполкомов вопрос о работе с эвако-
населением; 
 б) периодически созывать собрания эвакуированных с обсуждением вопросов о произ-
водственной и общественной работе эваконаселения; 
 в) обеспечить выделение наиболее удобных земельных участков под огороды для нужда-
ющихся эвакуированных, оказывая им помощь в приобретении посевных материалов и в обра-
ботке земли. 
 5. Предложить управл. Райтопом тов. ВИТОЛИНУ выделить в течение I и II квартала не ме-
нее 450 куб. метров дров, обеспечив их вывозкой к жилищам для удовлетворения остронуждаю-
щегося эваконаселения города. Отпуск этих дров производить в порядке по согласованию с ин-
спектором по хозустройству эваконаселения. 
 6. Поручить зам. председателя Исполкома тов. СОБОЛЕВУ в течение ближайшей декады 
рассмотреть вопрос о выделении некоторого количества товаров ширпотреба местного производ-
ства, для специальной продажи эвакуированных. 
 7. В связи с особо острой нуждой проживающего в р-не эваконаселения в обуви просить 
Облторготдел и Облпотребсоюз занарядить из продукции Уржумской Кожобувной артели для 
эваконаселения Уржумского р-на не менее 2000 пар кожаной обуви с реализацией в течение I и II 
кварталов текущего года. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 14-15об) 
 
 6. О мобилизации в школы ФЗО. Решение РИК от 8 февраля 1943 г. 
 На основании постановления СНК СССР от 3/II-43 г. и телеграммы Облсовета от 7/II-43 г. 
Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать в Аркульскую школу ФЗО №8 200 человек молодёжи в возрасте мужского 
пола 15-17 лет (1927-1926-1925 г. р.), женского 16-18 лет (1926-1925-1924 г. р.). 
 2. Обязать Исполкомы Горсовета, Аркульского поселкового и с/советов провести мобили-
зацию с 10 по 15 февраля с. г. из колхозной, рабочей, учащейся и не учащейся молодёжи. 
 3. Утвердить план мобилизации молодёжи по городу 70 чел., Аркуль – 30 чел. и с/советы – 
100 чел. 
 4. Обязать председателей колхозов, руководителей организаций, учреждений и родителей 
обеспечить мобилизованных обувью, одеждой, двумя парами белья и продуктами питания на два 
дня. 
 5. Для проведения мобилизации в школы ФЗО утвердить комиссию в составе председате-
ля комиссии ШЕРСТНЁВА П. А., членов: ЯМЩИКОВОЙ, ОРЛОВОЙ и двух врачей т. т. СИДОРЕНКО и 
АКСЁНОВОЙ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 17об) 
 
 7.  О мероприятиях по реализации постановления ЦК ВКП(б) от 22 января 1943 г. «О ме-
рах улучшения работы советских органов и местных парторганизаций по оказанию помощи се-
мьям военнослужащих».  Решение РИК от 15 февраля 1943 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что факты бездушно-бюрократического отношения к нуж-
дам семей военнослужащих и серьёзные недостатки, указанные в постановлении ЦК ВКП(б), 
имеют место и в Уржумском районе. Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Постановление ЦК ВКП(б) «О мерах улучшения работы советских органов и местных 
парторганизаций по оказанию помощи семьям военнослужащих» принять к неуклонному руко-
водству и проведению его в жизнь. 
 Предложить сельисполкомам и руководителям районных отделов, предприятий и органи-
заций немедленно покончить с бездушно-бюрократическим отношением к нуждам семей воен-
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нослужащих и в кратчайший срок устранить имеющиеся недостатки в работе по гособеспечению и 
бытовому устройству семей военнослужащих. 
 2. Образовать при Исполкоме Райсовета отдел по гособеспечению и бытовому устройству 
семей военнослужащих. 
 3. Назначить на должность зам. пред. Исполкома Райсовета тов. СЧИСЛЯЕВА Николая Ива-
новича, возложив на него обязанности зав. отделом по гособеспечению и бытовому устройству 
семей военнослужащих и освободив его от обязанностей секретаря Исполкома Райсовета. 
 Внести вопрос об избрании зам. председателя Исполкома Райсовета т. СЧИСЛЯЕВА Н. И. на 
рассмотрение очередной сессии Райсовета. Предоставить т. Счисляеву право распорядителя кре-
дитов. 
 4. Предложить т. СЧИСЛЯЕВУ и зав. сектором кадров Райисполкома т. КРОПОТОВОЙ произ-
вести к 25/II-с. г. укомплектование кадрами отдела по гособеспечению и бытовому устройству се-
мей военнослужащих. 
 5. Предоставить отделу ОГОБУСВ помещение, занимаемое Райфинотделом. Предложить 
председателю Горсовета тов. ШЕРСТНЁВУ не позднее 25 февраля подготовить новое помещение и 
перевести в него Райфинотдел. 
 6. Предложить управляющему Райпромкомбинатом т. НИКОЛАЕВУ изготовить для нового 
отдела необходимое количество конторской мебели в течение марта с. г. 
 7. Предложить зав. Райсобесом т. ГРИГОРЬЕВУ полностью закончить начисление и выплату 
пособий и пенсий семьям военнослужащих за февраль м-ц и к 27/II-с. г. передать дела по пособи-
ям и пенсиям семьям военнослужащих отделу по гособеспечению и бытовому устройству семей 
военнослужащих. 
 8. Предложить Исполкомам сельсоветов, городского и поселкового:  
 а) в период с 20 по 25 февраля с. г. созвать сессию советов с обсуждением вопроса о мерах 
улучшения работы по оказанию помощи семьям военнослужащих. Предложить находящимся в 
сельсоветах уполномоченным Райисполкома принять активнейшее участие в подготовке и прове-
дении этих сессий; 
 б) в срок до 15 марта организовать во всех колхозах кассы взаимопомощи, оказывая им 
всемерную помощь в работе; 
 в) обеспечить, чтобы правления колхозов и колхозных касс взаимопомощи внимательно 
относились к нуждам семей военнослужащих, оказывая им материальную помощь из фондов, 
предусмотренных уставом сельхозартели и уставом касс взаимопомощи. Оказывали бы помощь в 
подвозке топлива, ремонте жилищ, устройстве детей в детучреждения и т. п.; 
 г) в 5-ти дневный срок проверить движение и разбор жалоб семей военнослужащих, обес-
печив немедленный ответ по всем поступившим жалобам. Установить впредь такой порядок, что-
бы эти жалобы и заявления рассматривались не позднее 3-х дней со дня поступления; 
 д) приступить к организации в колхозах детских учреждений, обеспечив выделение для 
них от колхозов и колхозников необходимых фондов питания. Охватить этими детучреждениями в 
первую очередь детей остронуждающихся семей военнгослужащих; 
 е) обеспечить к 15 марта выделение земельных участков под огороды для нуждающихся 
эвакуированных семей военнослужащих; 
 ж) до 5 марта 1943 г. проверить состав семей военнослужащих и правильность получения 
ими пособий и пенсий. 
 9. Предложить руководителям Уполнаркомзага и Райфо в течение февраля м-ца произве-
сти проверку правильности обложения поставками и налогами семей военнослужащих, имеющих 
право на льготы. 
 10. Поручить Райпрокурору т. ПИКУЛИНУ установить постоянный надзор за выполнением 
закона о порядке выдачи пособий и пенсий и представлением льгот семьям военнослужащих, 
привлекая виновных в нарушении закона к ответственности. 
 11. Предложить зав. отделом по гособеспечению и бытовому устройству семей военно-
служащих т. СЧИСЛЯЕВУ и зав. Райсобесом т. ГРИГОРЬЕВУ обеспечить контроль настоящего реше-
ния и информировать Исполком Райсовета к 10/III-с. г. 
 (САР АКМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 19-20) 
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 8.  О ходе выполнения выпуска товаров широкого потребления Многопромысловым то-
вариществом и Промкомбинатом (в порядке проверки выполнения решения XVII сессии район-
ного Совета). Решение РИК от 17 марта 1943 г.  
 Исполком Райсовета отмечает, что директор Многопромыслового т-ва т. ТУРБАКОВ и ди-
ректор Промкомбината тов. НИКОЛАЕВ игнорируют решения 17 сессии Райсовета. До настоящего 
времени не приняли мер борьбы за высокое качество выпускаемой продукции, снижение себе-
стоимости выпускаемой продукции, удовлетворение бытовых и культурных нужд трудящихся го-
рода и деревни. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. За невыполнение решения 17 сессии Райсовета предупредить т.т. ТУРБАКОВА и НИКО-
ЛАЕВА и потребовать от т.т. ТУРБАКОВА и НИКОЛАЕВА решительно перестроить работу по изго-
товлению предметов широкого потребления: 
 а) увеличить выпуск бочкового мыла, доведя норму до 2,5 тонн в месяц; 
 б) в связи с отсутствием посуды увеличить выпуск гончарных изделий с 13 тысяч литров до 
62 тыс. литров; 
 в) немедленно приступить к изготовлению ложек в массовом масштабе; 
 г) увеличить выпуск хозяйственной верёвки до 3 тонн в квартал; 
 д) расширить цех по приёму в ремонт одежды от населения и шире практиковать надом-
ничество по изготовлению и ремонту одежды и изготовлению трикотажных изделий, а также пле-
тению лаптей; 
 е) шире развивать производство обувных и хозяйственных щёток; 
 ж) немедленно приступить к изготовлению колёсной мази и гуталина. Особое внимание 
обратить на обозостроение и ремонт транспортного и с/х инвентаря; 
 з) повседневно бороться за высокое качество выполняемой продукции, снижение себе-
стоимости, за выполнение ежедневного графика работы, экономию материалов, за культуру на 
производстве и создание надлежащих условий для рабочих и служащих; 
 и) предложить Райторготделу утверждать образцы выпускаемых товаров ширпотреба. 
 2. Обязать т. ШЕРСТНЁВА помещение, занятое жильцами в доме Промкомбината, высво-
бодить в трёхдневный срок. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 26об) 
 
 9. Об организации комитета по делам физкультуры и спорта при Уржумском райиспол-
коме.  Решение РИК от 17 марта 1943 г. 
 РЕШИЛИ: В соответствии с положением о комитете по делам ФК и Спорта, утверждённым 
постановлением СНК СССР от 15/VIII-40 г., утвердить комитет по делам ФК и Спорта при Уржум-
ском Райисполкоме в составе ЖУКОВА С. А. (председатель), членов комитета – ЗАДОРИНОЙ, сек-
ретаря РК ВЛКСМ, ОРЛОВА – зав. РОНО, ЦЕПЕЛЕВА – старшего инструктора всеобуча Райвоенкома-
та, ОТСИНГ – председ. профсоюзной организации. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 27) 
 
 10. О народнохозяйственном плане района на 1943 г. Решение РИК от 31 марта 1943 г. 
 РЕШИЛИ: Представленный районной Плановой комиссией план народного хозяйства на 
1943 год утвердить со следующими показателями: 
 1. По валовой продукции местной промышленности в ценах 1926-27 г. на 1454,7 т. р. с ро-
стом 76,0%, в т. ч. товаров широкого потребления на 411 т. р.; 
 2. По валовой продукции кооперативной промышленности в ценах 1932 г. на 3886,4 т. р. с 
ростом на 6,8%, в том числе товаров ширпотреба 3334,0 т. р. со следующими дополнениями: учи-
тывая, что количество товаров широкого потребления в плане 1943 г. не может в достаточной ме-
ре обеспечить запросы населения, в особенности по таким видам продукции, как колесо, обод, 
дуги, лопаты, гончарные изделия и т. д., предложить директорам Промкомбината, Многопромыс-
лового т-ва, Лесохимической артели, артели инвалидов и Райтопу увеличить выпуск соответству-
ющей продукции путём использования надомников. 
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 3. В связи с развитием огородничества в колхозах, подсобных х-вах и индивидуального 
огородничества рабочих и служащих, предложить районной Плановой комиссии совместно с Рай-
зо до 10/IV-43 г. разработать план производства огородного инвентаря. 
 4. Предложить Райзо вместе с Райпланом составить план изготовления колхозами транс-
портного инвентаря упряжи и довести его до колхозов. 
 5. Посевные площади – 65380 га с ростом на 0,2%. 
 6. Поголовье скота: 1) лошадей – 6630 гол. с ростом 5,5%; 2) кр. рогатый скот – 8000 г., с 
ростом 6,3%; 3) свиней 4500 гол. с ростом – 8,2%; 4) овец 9000 гол. с ростом – 24,4%. 
 7. Розничный товарооборот 36265 т. р., с ростом 11,1%; 
 8. Общественное питание – 4456 т. р., с ростом 6,3%; 
 9. Строительство новых дорог и капитальный ремонт в сумме 400,8 т. р.; 
 10. Посевные площади подсобных х-в 583,8 га, с ростом – 113,1%; 
 11. Предложить руководителям предприятий и учреждений развернуть предмайское со-
циалистическое соревнование и добиться показателей, обеспечивающих выполнение и перевы-
полнение по количеству и качеству производственной программы 1943 г. 
 12. Обязать всех руководителей предприятий освоить полностью все виды продукции, ука-
занные в плане 1943 г. 
 13. Обязать Плановую комиссию т. БУРЦЕВУ осуществлять систематический контроль над 
выполнением народно-хозяйственного плана.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 30-30об) 
 
 11.  Об организации стационарных детских садов в колхозах.  Решение РИК от 7 апреля 
1943 г. 
 В целях оказания помощи семьям фронтовиков в воспитании и обслуживании их детей и 
предоставлении возможности участвовать матерям в колхозных работах, Исполком Райсовета 
РЕШИЛ: 
 1. Предложить зав. РОНО тов. ОРЛОВУ и зав. Райзо тов. ИСЛЕНТЬЕВУ организовать детские 
сады стационары в следующих колхозах района: «Ленинская» Лопьяльского с/сов., «КИМ» Вит-
линского с/сов., им. Сталина Вершинятского с/сов., им. Молотова Петровского с/сов., «Комин-
терн» Шевнинского с/сов., «Рекорд» Р. Биляморского с/сов., «Советский восток» Тарасовского 
с/сов., «Садовод» II-го Дубровского с/сов., «Сталинский путь» Ашланского с/сов., им. Будённого 
Байсинского с/сов*., «III-й Решающий» Цепочкинского с/сов., «Красный орёл» Изиморского с/сов., 
«Воля Ильича» Теребиловского с/сов., им. 25-го Октября Адовского с/сов., «Зелёная нива» Шин-
шерского с/сов., «Заря свободы» Рождественского с/сов. 
 2. Предложить зав. РОНО тов. ОРЛОВУ подготовить руководителей и воспитателей детса-
дов, пропустив их через курсы-семинары, и оказывать им повседневную помощь в постановке 
воспитательной работы с детьми. 
 3. Рекомендовать председателям колхозов: 
 а) подыскать пригодные помещения для детсадов, обеспечив их необходимым оборудо-
ванием; 
 б) выделить соответствующий фонд с/х продуктов для питания детей; 
 в) из среды колхозниц и эвакуированного населения выделить обслуживающий персонал. 
 4. Обязать председателей с/советов проследить за ходом организации детсадов в колхо-
зах и оказать им соответствующую организационную помощь. 
 5. Обязать т. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ (Райздрав) обеспечить детские сады регулярным медобслу-
живанием. 
 6. Обязать пред. Райпотребсоюза т. ЧУГУЕВА обеспечить снабжение открываемых колхоз-
ных детсадов мылом. 
 7. Принять к сведению заявление тов. НИКОЛАЕВА (Промкомбинат) о том, что он до 7/V-43 
г. обязуется изготовить для колхозных детских садов 100 шт. детских кроваток, 50 столов и 100 шт. 
детских скамеек и табуреток. 
 * Такого колхоза не было; видимо, колхоз им. Ворошилова. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 42) 
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 12. О внештатных инспекторах районного отдела по гособеспечению и бытовому устрой-
ству семей военнослужащих. Решение РИК от 7 апреля 1943 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В целях усиления работы по гос. обеспечению и бытов. устройству семей военнослужа-
щих создать институт внештатных инспекторов районного отдела по гос. обеспечению и быт. 
устройству семей военнослужащих.  
 2. Привлечь на эту работу наиболее авторитетных работников из отделов Исполкома Рай-
совета с обязательным утверждением каждой кандидатуры Исполкомом Райсовета по представ-
лению зав. райотделом по гособеспечению и быт. устройству семей военнослужащих. 
 3. Возложить на внештатных инспекторов обязанность при поездках в командировку в 
сельскую местность по своей основной служебной деятельности получать и выполнять отдельные 
задания зав. райотделом по гос. обеспечению и быт. устройству семей военнослужащих. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л.42) 
 
 13. Об учреждении должности общественных инспекторов по гособеспечению и быто-
вому устройству семей военнослужащих при исполкомах сельских и поселкового Советов. Ре-
шение РИК от 7 апреля 1943 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Учредить при исполкомах сельских, поселкового советов должности общественных ин-
спекторов по гос. обеспечению и быт. устройству семей военнослужащих. 
 2. Обязать председ. сельских и поселкового исполкомов Советов до 10 апреля с. г. выде-
лить и утвердить на заседаниях исполкомов кандидатуры общественных инспекторов. Рекомен-
довать сельисполкомам утверждать на эту должность депутатов Советов, пред. постоянных куль-
турно-бытовых комиссий. 
 3. Обязать председателей сельисполкомов не позднее 15/IV-с. г. сообщить в райотдел по 
гособеспечению и быт. устройству семей военнослужащих фамилии, имена и отчества товарищей, 
утверждённых в должности общественных инспекторов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 42об) 
 
 14. О представлении к званию «Отличник здравоохранения» медицинских работников 
Уржумского района. Решение РИК от 7 апреля 1943 г.  
 РЕШИЛИ: Поддержать ходатайство Уржумского Райздравотдела перед Наркомздравом 
СССР о награждении знаком «Отличник здравоохранения» главного врача Уржумской больницы 
ГРЕМИЦКОГО Петра Васильевича, врача хирурга САМБОРСКОГО Василия Саввича, фельдшера Пет-
ровского врачебного пункта ВЕРШИНИНА Николая Тимофеевича, заведующих родильными дома-
ми (Петровским и Андреевским) ЛУКИНЫХ Анисью Фёдоровну (Петровского) и ПЕРЕВАЛОВУ Анну 
Фёдоровну (Андреевский род. дом).  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 43) 
 
 15. О мобилизации в Госпароходство. Решение РИК от 12 апреля 1943 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Мобилизовать из сельской местности 40 чел. в возрасте мужчин от 16 до 55 лет, женщин 
от 18 до 45 лет. 
 2. Провести мобилизацию Госпароходству из Цепочкинского с/сов. 7 чел., Рождественско-
го – 5 чел., Табековского – 5 чел., Р. Тимкинского 6 чел., Петровского – 7 чел., II Дубровского – 6 
чел., Вершинятского – 6 чел., I Дубровского – 5 чел., по Аркульскому пос/совету – 7 чел. Обязать 
председателей вышеуказанных с/советов в течение 2-х дней мобилизовать установленное коли-
чество людей и 15 апреля с продуктами питания всех мобилизованных направить в г. Уржум для 
отправки на место работы. 
 3. Для проведения мобилизации создать комиссию под председательством ШЕРСТНЁВА П. 
А., членов ПЛОТНИКОВА И. Д. и двух врачей СИДОРЕНКО и АКСЁНОВОЙ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 50об) 
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 16. О мобилизации на УВС. Решение РИК от 12 апреля 1943 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Мобилизовать из сельского населения 70 чел. мужчин в возрасте от 16 до 55 лет, жен-
щин от 16 до 45 лет. 
 2. Утвердить план мобилизации в разрезе с/сов. (план прилагается). 
 3. Обязать председателей с/советов мобилизацию закончить не позднее 15/IV-с. г. Моби-
лизованных направить в Уржум в Моботдел. 
 4. Для проведения отбора образовать комиссию под председательством т. ШЕРСТНЁВА П. 
А., членов ПЛОТНИКОВА, врачей СИДОРЕНКО и АКСЁНОВОЙ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л.50об) 
 
 17. О председателе райисполкома. Решение РИК от 13 апреля 1943 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В связи с отзывом на другую работу бывшего председателя Исполкома Райсовета тов. 
МИХАЛЁВА Дмитрия Михайловича кооптировать в состав Исполкома Райсовета д. т. тов. СОЛЯНО-
ВА Михаила Ильича. 
 2. Возложить на тов. СОЛЯНОВА М. И. с 13 апреля 1943 г. исполнение обязанностей пред-
седателя Исполкома Райсовета. 
 3. Рекомендовать сессии Райсовета д. т. кандидатуру тов. СОЛЯНОВА М. И. для избрания 
его председателем Исполкома Райсовета.* 
 * 18 апреля XVIII  сессия районного Совета утвердила эту кандидатуру. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 53) 
 
 18. О состоянии животноводства в колхозах района. Решение РИК от 28 апреля 1943 г.  
 Итоги обследования колхозов «Воля Ильича», «Октябрь», «Красный труд» Теребиловского 
с/совета, «3-й решающий», «Днепрострой» Цепочкинского с/сов., им. Молотова, «Красный луч», 
«Индустрия» Лебедёвского с/сов., «Красномайский», им. Будённого Р. Тимкинского с/совета, 
«Красная смычка», «Дружба» Богдановского с/совета, «Уйлыш», «Великий путь» Лопьяльского 
с/сов. и «Новый быт», «Спартак» Петровского с/совета по вопросам развития общественного жи-
вотноводства показывают, что если за 1941 г. эти колхозы выполнили план по кр. рогатому скоту 
на 102,3%,по свиньям 82,9%, овцам 121,8%, то за 1942 г. и первый квартал 1943 года они допусти-
ли большое отставание поголовья и высокий процент падежа. 
 Такое положение с животноводством в обследованных колхозах объясняется тем, что ру-
ководители колхозов вместо создания лучших условия для скота пустили это дело на самотёк, не 
занимаются строительством животноводческих построек, не ремонтируют должным образом 
имеющиеся животноводческие постройки, плана по этим мероприятиям на 1943 год до сих пор 
нет; ухудшены содержание и уход за скотом, не производится ежедневной чистки и моциона, гру-
бые корма скармливаются без всякой подготовки, концентраты не выделяются, в результате чего 
большинство скота имеет упитанность ниже средней и даже истощённую, продуктивность низкая. 
Особенно плохо поставлено дело в колхозах «Индустрия» и «Красный труд». 
 Неудовлетворительно поставлен учёт скота в колхозах, счетоводы колхозов совершенно 
устранились от этого участка работы, учёт возложен на завед. фермами, но последних никто не 
контролирует, и в большинстве колхозов при проведении инвентаризации учёт скота выпадает из 
поля зрения ревкомиссий, не интересуются также ревизионные комиссии и продуктивностью ско-
та, не выявляют причин низкой продуктивности, высокого % падежа, не выявляют виновников и 
не привлекают их к материальной и уголовной ответственности, в результате такой работы в кол-
хозах наблюдается бесхозяйственность, дающая возможность к злоупотреблениям. 
 Контрактация молодняка у колхозников, рабочих и служащих по существу не проводится, в 
некоторых колхозах вопрос о контрактации обсуждён на общих собраниях, но договоры не заклю-
чены, тогда как молодняк убивается. Райзо также вопросами животноводства занимается крайне 
плохо, не организует колхозников на лучший уход и содержание скота, покупку и контрактацию 
молодняка. 
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 Типового договора на контрактацию также не разработано. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Предупредить председателей колхозов «Индустрия» тов. КЛИМОВА и «Красный труд» 
тов. САПОЖНИКОВУ, что если они в самое ближайшее время не улучшат содержание и уход за 
скотом, к ним будут приняты суровые меры воздействия. 
 2. Предложить зав. Райзо тов. ИСЛЕНТЬЕВУ немедленно разработать типовой договор на 
контрактацию молодняка у колхозников и в 3-х дневный срок разослать в колхозы. 
 3. Обязать председателей колхозов до 5/V-с. г. провести контрактацию телят, оформив её 
заключением договоров, а председателям с/сов. и зав. Райзо тов. ИСЛЕНТЬЕВУ проверить выпол-
нение данного мероприятия и оказать необходимую помощь. 
 4. Предложить председателям колхозов предусмотреть в производственных планах необ-
ходимое строительство и капремонт животноводческих построек, приняв немедленно меры к вы-
полнению этих планов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 62-62об) 
 
 19. Об организации колхозных касс взаимопомощи и усилении работы ранее организо-
ванных колхозных касс взаимопомощи. Решение РИК от 28 апреля 1943 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что со стороны Райсобеса не было проведено достаточной 
работы в руководстве ранее организованными колхозными кассами взаимопомощи. Председате-
ли ряда с/советов не учли огромного значения колхозных касс взаимопомощи в оказании помощи 
семьям военнослужащих и инвалидам отечественной войны, Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Обязать Зав. Райсобесом и председателей с/советов: 
 а) не позднее 28/V-1943 г. организовать колхозные кассы взаимопомощи в тех колхозах, в 
которых ещё до сего времени кассы взаимопомощи не организованы; 
 б) прикрепить к вновь избранным членам правлений касс взаимопомощи по 1-2 человека 
из советско-партийного актива (членом Исполкома, депутатов с/сов., учителей, агрономов, спец. 
работников, зав. избами-читальнями). 
 2. Обязать тов. КОСТРОМИТИНОВА не позднее 5 мая 1943 г. созвать инструктивное сове-
щание председателей касс взаимопомощи  и прикреплённых в помощь из актива с/совета и под-
держивать с ними постоянную деловую связь. 
 3. Предложить пред. с/сов. систематически заслушивать на заседаниях исполкомов 
с/советов отчёты председателей правлений касс взаимопомощи. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 67-67об) 
 
 20. О плане заготовки ивовой и еловой коры на 1943 г. Решение РИК от 28 апреля 1943 г. 
 В соответствии с решением Исполкома Облсовета за №266 от 2 апреля 1943 г. Исполком 
Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план заготовки в 1943 году ивовой коры по системе Потребсоюза в количе-
стве 50 тонн (пригородное Сельпо – 20, Шевнинское – 10 т и Петровское – 20 т) и еловой по Лес-
промхозу – 30 тонн. 
 2. Обязать тов. ЧУГУЕВА (Потребсоюз) и т. ДЁМИНА (Леспромхоз) сдачу коры производить 
на договорных началах тресту «Дробитель». 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 67об) 
 
 21. О дополнительном плане товаров широкого потребления из местного сырья для се-
мей военнослужащих. Решение РИК от 28 апреля 1943 г. 
 На основании решения Кировского Областного Совета от 19/III-43 г. в целях улучшения ма-
териально-бытового обслуживания семей военнослужащих предложить: председателям Уржум-
ской местной промышленности и промкооперации изготовить дополнительно к плану 1943 г. из-
делия на сумму 122,7 т. руб. (план прилагается) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1. д. 116, л. 67об) 
 Дополнительный план на 1943 г. изделий ширпотреба для снабжения семей военнослу-
жащих. 
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 (Наименование изделий; количество; сумма в неизменных ценах) 
 Промкомбинат - 10 тыс. руб. : 1) доски для готовки – 200 шт. на 300 руб.; 2) топорища – 500 
шт. на 750 руб.; 3) табуреты – 300 шт. на 2100 руб.; 4) столы простые – 50 шт. на 2500 руб.; 5) вёдра 
деревянные – 30 шт. на 300 руб.; 6) лохани – 30 шт. на 300 руб.; 7) детские кровати – 50 шт. на 1250 
руб.; 8) лопаты детские – 200 шт. на 800 руб.; 9) толкушки – 100 шт. на 300 руб.; 10) скалки – 100 
шт. на 300 руб.; 11) ложки деревянные – 200 шт. на 100 руб.; 12) детские табуреты и стулья – 100 
шт. на 1000 руб. 
 Многопромысловая артель – 55,1 тыс. руб.: 1) хозяйственное мыло куски 300 г. – на 1,1 
тыс. руб.; 2) шубные чулки – на 12,0 т. р.; 3) вязаные разные изделия – на 20,0 тыс. руб.; 4) гончар-
ные изделия – на 10,0 тыс. руб.; 5) металлические изделия – на 12,0 тыс. руб. 
Кожобувная артель – 600 пар обуви: обувь детская – 180 пар, обувь школьная – 300 пар, обувь 
дамская – 120 пар.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1,  д. 116, л. 70) 
 
 22. О государственном плане развития животноводства в колхозах района на 1943 год. 
Постановление райисполкома и бюро райкома ВКП(б) от 30 апреля 1943 г. 
 В соответствии с постановлением Исполкома Кировского Областного Совета депутатов 
трудящихся и Обкома ВКП(б) от 20-го апреля 1943 года «О государственном плане развития жи-
вотноводства по колхозам Кировской области», исполком Райсовета и Райком ВКП(б) ПОСТАНОВ-
ЛЯЮТ: 
 1. Утвердить план поголовья скота на животноводческих фермах колхозов района на 1-е 
января 1944 года в следующем количестве:  
 Лошадей всего 6650 голов, в том числе жеребят 375. Крупного рогатого скота 7650 голов, в 
том числе коров 2250. Рабочих волов 50 голов. Свиней всего 5000 голов, в том числе свиноматок 
1700. Овец всего 8800 голов, в том числе овцематок 4800. С распределением по колхозам, табли-
ца №2.* 
 2. Утвердить план покупки телят у колхозников, рабочих и служащих для комплектования 
животноводческих ферм в количестве 2900 голов с распределением по колхозам, таблица №2. 
 3. Утвердить следующее поголовье мелкого животноводства на 1 января 1944 года в кол-
хозах района: 
 Кроликоматок – 250 голов, кур – 10900 штук, гусей – 500 штук, уток – 600 штук, пчелосемей 
– 2644 семьи, с распределением по колхозам, таблица №3. 
 4. Утвердить план выращивания молодняка у колхозников, включая молодняк, продавае-
мый колхозам для комплектования ферм и бескоровным колхозникам, в следующем размере: 
телят – 4450 голов, ягнят – 8060 голов, с распределением по колхозам, таблица №4. 
 5. Утвердить по колхозам план случки маточного состава в следующем количестве: коне-
маток – 1780 голов, коров и тёлок – 2500 голов, свиноматок – 1700 голов, овцематок – 4800 голов, 
с распределением по колхозам, таблица №5. 
 6. Утвердить план организации в колхозах района новых животноводческих ферм: свино-
ферм – 25, овцеферм – 2, по колхозам района таблица №6. 
 7. Утвердить план откорма свиней в количестве 1100 голов с живым весом каждой головы 
не ниже 90 килограммов, с распределением по колхозам таблица №7.  
 8. Утвердить план завоза цыплят с инкубаторной станции в количестве 8000 голов, с рас-
пределением по колхозам согласно прилагаемому плану. 
 9. Обязать Райзо взять на учёт весь племенной молодняк скота, обеспечить его полное со-
хранение и реализацию для выращивания на племя другим колхозам района. 
 10. Установить следующий план накопления кормов по колхозам района: грубых – 52400 
тонн, силоса – 10000 тонн, в т. ч. раннего – 7500 тонн, снять второй укос трав с площади 2800 га.  
 Выделить в каждом колхозе для животноводческих ферм прифермские участки размером 
от 3 до 5 га. 
 11. Утвердить план продуктивности животноводства в следующем размере: 
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 Годовой удой молока на одну фуражную корову 1100 литров, среднесуточный привес те-
лят до 6-ти месячного возраста 470 граммов, от 6 мес. до 1 года – 380 граммов, от 1 года до 2-х лет 
– 270 граммов. 
 Вырастить на каждую свиноматку старше 9 месячного возраста, наличную в колхозе на 
начало года, деловых поросят 12 штук. 
 Настриг шерсти на одну овцу, наличную в колхозе на начало года, 3,1 килограмма. 
 Выращивание ягнят на 100** овцематок и ярок старше года, наличного в колхозах на нача-
ло года: романовской породы 1,8, тонкорунной и метисов 1,2. Яйценоскость на одну несушку: кур 
68 яиц, уток 98 яиц. 
 Сохранность молодняка птицы до 6-месячного возраста цыплят и уток 88%. Вырастить гу-
сят на одну гусыню 5 штук. 
 Валовой сбор мёда на одну пчелосемью, наличную на начало года, 31 килограмм, в том 
числе товарного 11 кг. 
 Валовой сбор воска 0,7 килограммов. 
 Выращивание крольчат до 6-месячного возраста на одну кроликоматку, наличную на нача-
ло года, 10 штук. Сбор пуха на каждую кроликоматку с приплодом ангорской породы 560 грам-
мов, с заданием по отдельным колхозам согласно прилагаемому плану. 
 12. Обязать Райзо и исполкомы сельсоветов в 3-дневный срок довести план по поголовью 
скота, накоплению кормов и продуктивности животноводства до каждого колхоза. 
 13. Предложить Райзо, исполкомам сельсоветов и уполномоченным Райкома ВКП(б) и ис-
полкома Райсовета организовать в 3-дневный срок обсуждение постановления СНК СССР и ЦК 
ВКП(б) «Об увеличении поголовья скота в колхозах и совхозах и его продуктивности» и настоящее 
постановление обсудить на сессиях исполкомов сельсоветов и общих собраниях колхозников. 
 Председатель исполкома Райсовета  Солянов 
 Секретарь Райкома ВКП(б)  Лежнин 
 * Приложения в деле отсутствуют. 
 ** Так в тексте документа. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 72-73) 
 
 23.  О мероприятиях по проведению дойки овец. Решение РИК от 7 мая 1943 г. 
 Учитывая, что II квартал 1943 года является решающим в проведении дойки овец и что 
производство сыра-брынзы в условиях военного времени имеет большое значение, как дополни-
тельного высоко-жирового продукта, Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Установить по колхозам района 174 дойных стада овец с наличием 2229 овцематок, 
утвердив план выделения овцематок по каждому колхозу (план прилагается). 
 2. Закрепить по сдаче овечьего молока: 
 а) за Лопьяльским Маслозаводом колхозы, колхозников и единоличников Лопьяльского, 
Витлинского, Ашланского, Селенурского, Шиншерского с/советов; 
 б) за Петровским Маслозаводом колхозы, колхозников и единоличников Петровского, II 
Дубровского, Вершинятского, Рождественского, Табековского с/советов; 
 в) за Буйским Маслозаводом колхозы, колхозников и единоличников Буйского, Лебедёв-
ского, Тарасовского, Сюксинского, Пустопольского с/советов; 
 г) за Архангельским сливным пунктом колхозы, колхозников и единоличников Архангель-
ского, Чамского с/советов; 
 д) за Уржумским Маслозаводом колхозы, колхозников и единоличников Теребиловского,                               
I Дубровского, Федорищевского, Шевнинского, К.-Демьянского, Р. Тимкинского, Богдановского, 
Цепочкинского, Берсенского, Биляморского с/советов; 
 е) за Байсинским сливным пунктом колхозы, колхозников и единоличников Байсинского, 
Адовского, Изиморского с/советов. 
 3. Обязать Райзо, председателей колхозов и исполкомы с/сов. организовать в каждом кол-
хозе, имеющем дойные стада, изготовление доильных станков с расчётом окончания строитель-
ства не позднее 15 мая 1943 года. 
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 4. Предложить Райзо организовать в течение 1-й половины мая через зооветспециалистов 
участков краткосрочные курсы по подготовке доярок. 
 5. Обязать правления колхозов для овцематок, намеченных к дойке, выделить лучшие 
корма и увеличить рацион кормления. 
 6. Предложить правлениям колхозов выделить для дойных стад овец колхозов и колхоз-
ников лучшие пастбища, обеспечить хорошим водопоем и надлежащим уходом. 
 7. Предложить Райзо обеспечить регулярное зооветобслуживание овцепоголовья дойных 
стад. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 74об) 
 
 24. О мобилизации на военный завод в г. Серов. Решение РИК от 28 мая 1943 г. 
 На основании постановления государственного Комитета Обороны от 19/IV-43 г. за №3201 
и телеграммы Облсовета от 5/V-43 г. №60131 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать заводу Наркомчермета из сельского и городского населения 150 чел. 
мужчин в возрасте от 16-55 л. и женщин от 16-45 л. Утвердить план мобилизации в разрезе 
с/советов и города. (План прилагается). 
 2. Предложить председателям с/сов. и горисполкома провести мобилизацию с 30/V-43 г. 
по 3/VI-43 г. и 5/VI всех мобилизованных организованным порядком направить в г. Уржум в отдел 
мобилизации для отправки на место работы. 
 3. Поручить зав. отд. мобилизации тов. ШЕРСТНЁВУ провести 5/VI-с. г. медкомиссию моби-
лизованных, для чего утвердить комиссию в составе председателя – ШЕРСТНЁВА П. А., членов: 
ЛОЖКИНОЙ, ЖУКОВА и двух врачей БУСЫГИНОЙ и СИДОРЕНКО.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 88) 
 
 25. О плане децзаготовок грибов и дикорастущих плодов и ягод на 1943 год и прикреп-
ления к местам заготовок.  Решение РИК от 16 июня 1943 г. 
 В соответствии с распоряжением Кировского Областного Совета д. т. от 27 апреля 1943 г. за 
№528: 
 1. План заготовок из урожая 1943 года грибов солёно-маринованных 75 тонн, сухих 2,850 
тонн, дикорастущих ягод 47,7 тонн и плодов шиповника 0,9 тонн и прикрепление к местам загото-
вок в разрезе с/советов утвердить (план прилагается). 
 2. Обязать заготовителей, допущенных к заготовкам, подготовить к 20 июня сеть грибо-
варных пунктов, кадры грибоваров и обеспечить план заготовок грибов и ягод специальной тарой 
в размерах полной потребности. 
 3. Предложить зав. РОНО тов. ОРЛОВУ шире привлечь учащихся школ и детдомов района к 
заготовке и сдаче грибов и дикорастущих ягод заготовительными организациями района. 
 4. Обязать заготовителей использовать установленные постановлением СНК СССР преми-
альные фонды для поощрения лучших школ и д/домов, пионер работников и отдельных учащих-
ся. 
 5. Предложить РОНО, директорам школ, д/домов, ремесленного училища обеспечить по-
требность школ, училищ, д/домов и интернатов в грибах и ягодах собственными заготовками для 
горячих завтраков в школах и общественного питания в закрытых учреждениях. 
 6. Предложить Уполнаркомзагу т. КОНЮХОВУ: 
 а) установить контроль за соблюдением установленных заготовительных цен на грибы и 
ягоды; 
 б) организовать регулярный учёт выполнения плана заготовок в разрезе организаций. 
 (САР АУМРО, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 109) 
 
 26. Об установлении норм снабжения хлебом населения, не связанного с сельским хо-
зяйством, проживающего в сельской местности и получающего хлеб по спискам*. Решение РИК 
от 16 июня 1943 г. 
 Исходя из спущенного фонда хлеба району на июнь месяц и в соответствии с приказом НКТ 
СССР и Центросоюза от 24/XII-42 г. №430/826 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
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 1. Установить нормы отпуска хлеба: 
 а) Рабочим производственных предприятий и мастерских, приравненных к рабочим, ли-
цам физического труда, конюхам, уборщицам, истопникам, санитарам больниц, медицинским 
сёстрам, фельдшерам, агрономам, зоотехникам, врачам, учителям, инвалидам I и II группы отече-
ственной войны и председателям с/советов 600 г  хлеба на день или 10,6 кг муки на месяц; 
 б) Служащим учреждений, организаций, в том числе председателям Сельпо, а также не 
работающему эвакуированному населению 400 г  хлебом или 7,2 кг мукой на месяц; 
 в) Иждивенцам местных рабочих и служащих и всем прочим 300 г хлебом на день или 5,5 
кг мукой на месяц. 
 * Решение дублировалось ежемесячно с осени 1941 г. до отмены карточной системы. 
Нормы снабжения оставались стабильными.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 111) 
 
 27. О контингентах, подлежащих снабжению хлебом в июле 1943 г. Решение РИК  16 
июня 1943 г. 
 В соответствии с приказом НКТ СССР и Центросоюза от 24 декабря 1942 г. №430/826 Ис-
полком Райсовета РЕШИЛ*: 
 1. Утвердить заявку по контингентам, подлежащим снабжению хлебом в июле месяце за-
графно по ОРСу госпароходства пос. Аркуль общий контингент подлежащих по карточкам – 4637 
чел. 
 Уржумскому Леспродторгу – 771 чел.  
 Контингенты, снабжаемые за счёт фондов РТО** по карточной системе общее количество 
– 9398 чел.  
 Снабжение без карточек за счёт фонда РТО по закрытым учреждениям общий контингент – 
2050 чел. 
 Контингент на дополнительное питание – 4555 чел. 
 Контингент, снабжаемый по спискам с/местности – 8215 чел.*** 
 2. Просить Исполком Облсовета д. т. утвердить настоящее решение.  
 * Решение дублировалось ежемесячно. Контингенты колебались, в зависимости от чис-
ленности эвакуированного населения, инвалидов, списочного состава рабочих и служащих. 
 ** НКТ СССР – Наркомат труда; РТО – районный торговый отдел (госторговля); ОРС – отдел 
рабочего снабжения (ведомственный). Закрытые учреждения – детские дома, тюрьма и пр. 
 *** В списки включались и остро нуждающиеся семьи колхозников. 
 (САР АУМР, ф. 1. оп. 1, д. 116, л. 111) 
 
 28. О ходе выполнения решения исполкома райсовета от 28 апреля 1943 г. о дополни-
тельном выпуске товаров широкого потребления для семей военнослужащих. Решение РИК от 
29 июня 1943 г.  
 Исполком Райсовета отмечает, что решение Исполкома Райсовета от 28/IV-43 г. о дополни-
тельном выпуске товаров ширпотреба для семей военнослужащих по промкомбинату и много-
промысловому т-ву  выполняется неудовлетворительно, по Промкомбинату годовое задание вы-
полнено на 21,8%, т. е. на 2150 руб., по Многопромысловому т-ву при выполнении годового зада-
ния в суммовом выражении на 120%, т. е. на 67,8 т. р., по мылу выполнено только на 52,7%, по 
гончарным изделиям – 0%, по металлическим изделиям – 0%. По Кожобувной артели годовое за-
дание выполнено на 93%, т. е. на 54,2 т. р.  
 Руководители предприятий не организовали специального учёта продукции, выпущенной 
дополнительно для семей военнослужащих, вследствие чего эти товары поступали в торг. органи-
зации обезличенно, без указания их целевого назначения. Руководители предприятий недоста-
точно разъясняли цель работы, целевое назначение дополнительно выпущенной продукции и не 
развернули подлинного соц. соревнования среди работников своих предприятий. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Указать управляющему Промкомбината т. НИКОЛАЕВУ и пред. Многопромыслового т-ва 
т. ТУРБАКОВУ на их неудовлетворительную работу по дополнительному выпуску товаров ширпо-
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треба для семей фронтовиков и обязать их перестроить свою работу, добиваясь соц. соревнова-
ния, выполнения и перевыполнения задания по дополнительному выпуску ширпотреба для семей 
военнослужащих. 
 2. Во изменение ранее установленного задания утвердить на II полугодие задание по до-
полнительному (сверх плана) выпуску товаров ширпотреба для семей военнослужащих предприя-
тиями местной и кооперативной промышленности в размере 108 т. р. (в неизменных ценах).  
Из них по Промкомбинату 10 т., из них в III кв. 6 т., IV – 4 т.; по Многопромысловому т-ву 55 т. р., III 
кв. – 30 т., IV кв. – 25 т.; по Кожобувной артели 40 т. р., III кв. – 20 т., IV кв. – 20 т.; по Лесхимартели 
3т. р., III кв. 2 т., IV кв. – 1 т.  
 3. Обязать т. ЦВЫЛЁВУ (Райплан), т. МАСЛОВА (РПС) совместно с руководителями выше-
указанных предприятий установить в 3-х дневный срок ассортимент товаров, обязательно преду-
смотрев выпуск кожаной обуви, чулок, носков, валенок, рукавиц и варежек. 
 4. Обязать руководителей предприятий при передаче Райпотребсоюзу изготовленной в 
порядке выполнения настоящего решения продукции указывать в счетах, что продукция сверх-
плановая для семей военнослужащих. Одновременно сообщая о переданной партии товара в от-
дел гособеспечения и бытустройства семей военнослужащих при исполкоме Райсовета. 
 5. Обязать Райпотребсоюз т. МАСЛОВА не менее 80% изготовленной по настоящему зада-
нию продукции реализовать в сельской местности, согласовывая порядок реализации с отделом 
гособеспечения и быт. устройства семей военнослужащих при Исполкоме Райсовета. 
 6. Обязать т. НИКОЛАЕВА (Промкомбинат), т. ТУРБАКОВА (Многопромысловое т-во) и т. 
БУРУЮ (Кожобувная артель) организовать и расширить отстающие производства ремонта обуви 
(Кожобувная), мебели и бондарных изделий (Промкомбинат), ремонт и реставрацию одежды и 
ремонт металлич. предметов быта (Многопромысловое т-во) для первоочередного обслуживания 
семей военнослужащих в срок до 25 июля с. г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 113об-114) 
  
 29. О призыве молодёжи в ремесленное железнодорожное училище. Решение РИК от 2 
июля 1943 г. 
 На основании постановления СНК СССР и телеграммы Облсовета от 24/VI-43 г. №574401 
Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. С 5/VII по 10/VII провести призыв в ремесленное железнодорожное училище 50 человек 
из городской, сельской молодёжи, воспитанников д/домов в возрасте мальчики 1928-27 г. рож-
дения, девочки 1927-26-25 г. 
 2. Предложить председателям с/сов., горисполкома, Аркульского п/сов. провести мобили-
зацию, вручить с 4/VII по 7/VII с. г. всем мобповестки. 8/VII с. г. направить мобилизованных в г. 
Уржум в Отдел Мобилизации на медкомиссию (план прилагается). 
 3. Для проведения призыва утвердить комиссию в составе: председатель – ШЕРСТНЁВ, 
члены – ЖУКОВ, ЛОЖКИНА и два врача: БУСЫГИНА и СИДОРЕНКО. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 119) 
 
 30. О мероприятиях по развитию мелкого животноводства в колхозах Уржумского райо-
на. Решение РИК от 12 июля 1943 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, несмотря на исключительное значение мелкого животно-
водства в условиях отечественной войны, колхозы района развитием мелкого животноводства 
занимаются плохо. На 1-е января 1943 г. государственный план по птицеводству в районе был вы-
полнении лишь на 21,9%, по пчеловодству на 69%, по кролиководству на 17%. Не лучше обстоит 
дело с выполнением госплана и в 1943 г. На 1 июля 1943 г. гос. план по птицам выполнен на 
56,6%, по кроликам на 56,5%, по пчёлам на 88,4%.  
 Особенно плохо занимаются развитием мелкого животноводства колхозы Архангельского 
с/совета, Рождественского и Р. Тимкинского с/сов. В Р. Тимкинском с/совете из 10 колхозов птиц 
имеют 4, пчёл 3, кроликов ни одного. В Рождественском с/совете из 7 колхозов имеется кур лишь 
в 2-х. 
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 Колхозы Архангельского с/совета из 12 птиц имеют 6, пчёл – 2, кроликов ни одного. Про-
дуктивность мелкого животноводства чрезвычайно низкая. За 1942 год выход яиц на одну несуш-
ку по району составляет 43 яйца, валовой сбор мёда на одну пчелосемью 23 кг. 
 Такое состояние мелкого животноводства в районе получилось в результате явной недо-
оценки этой важной отрасли животноводства со стороны председателей колхозов, исполкомов 
с/советов и Райзо. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 I. По птицеводству: 
 1. Утвердить план посадки наседок в колхозах района в количестве 1875 штук с выращива-
нием от каждой наседки не менее 8 деловых цыплят. Обязать Райзо в 2 дневный срок принять к 
сведению доведённый план вывода цыплят наседками до каждого колхоза. 
 2. Потребовать от зав. Райзо тов. ИСЛЕНТЬЕВА, председателей исполкомов с/советов и 
председателей колхозов довести поголовье птиц до размеров установленного плана не позднее 
15 октября 1943 года, для чего широко развернуть покупку молодняка птицы у колхозников с рас-
чётом, чтобы в каждом колхозе района была птицеферма. 
 3. Обязать Райзо тов. ИСЛЕНТЬЕВА и председателей исполкомов с/советов до 20 июля ор-
ганизовать в каждом колхозе проверку обеспеченности поголовья птиц необходимыми помеще-
ниями. 
Немедленно начать и к 15 сентября полностью закончить строительство, приспособление и ре-
монт существующих помещений для птицы. Оборудовать их кормушками, поилками, гнёздами, 
зольными ваннами, насестами к 1 августа 1943 года. 
 4. Потребовать от председателей колхозов обеспечить поголовье птиц полностью зерно-
выми, животными, сочными и минеральными кормами, обратив особое внимание на использо-
вание отходов зерновых культур. Для выращивания молодняка до 1,5 месячного возраста преду-
смотреть выделение полноценных кормов. Организовать скармливание взрослой птице крапивы, 
лебеды, клевера, люцерны и семян дикорастущих трав и трав в мелко разрубленном виде, а по-
сле уборки зерновых культур обязательно проводить выпас птицы по стерне. 
 5. В течение первой половины июля месяца проверить и обеспечить выдачу дополнитель-
ной оплаты труда работникам птицеводства за перевыполнение плана по сбору яиц и сохранению 
цыплят. 
 6. Предложить Райзо к началу инкубации 1944 года организовать в одном из колхозов кол-
хозный инкубатор, для чего в течение 1943 г. выделить и подготовить необходимое помещение и 
оборудование. 
 7. Возложить на зав. Райзо тов. ИСЛЕНТЬЕВА подобрать в Райзо зоотехника по птицевод-
ству. 
 II. По пчеловодству: 
 1.  Утвердить план покупки в колхозах и у колхозников для организации новых и доуком-
плектования мелких пчелопасек в количестве 130 пчелосемей. Доукомплектовать 11 мелких пче-
лопасек. 
 2. Предложить директору Промкомбината изготовить в своих мастерских в течение 1943 г. 
300 стандартных ульев.  
 3. Обязать Райзо тов. ИСЛЕНТЬЕВА организовать и закончить к 1 октября 1943 г. строитель-
ство новых зимовников, к этому же времени отремонтировать имеющиеся в колхозах старые зи-
мовники. 
 4. Установить в колхозах обязательные кормовые запасы мёда на зимний и весенний пе-
риод не менее 22 килограммов на каждую пчелосемью. Обязать в ближайшие 2-х лет в колхозах, 
имеющих пасеки, ежегодно обновляемые страховые фонды мёда не менее 5 килограммов на 
каждую пчелосемью, из них не менее 2 килограммов в 1943 г. Разрешить правлениям колхозов 
расходовать страховые фонды мёда на подкормку пчёл только в годы, неблагоприятные по медо-
сбору. 
 5. Запретить Райзо и правлениям колхозов отвлекать на длительный период времени пче-
ловодов колхозных пасек на работы, не связанные с пчеловодством. 
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 6. В целях развития пчеловодства в районе разрешить правлениям колхозов, имеющим не 
менее 40 пчелосемей и выполнивших гос. план по пчеловодству, продавать пчёл подсобным хо-
зяйствам гос. предприятий и учреждений, колхозникам, рабочим и служащим по ценам, преду-
смотренным правлениями колхозов. 
 7. Поручить Райзо т. ИСЛЕНТЬЕВУ не позднее 20 июля 1943 г. организовать в одном из кол-
хозов района кустарное производство по изготовлению вощины. 
 8. Организовать при РКШ 3 месячные курсы пчеловодов с охватом не менее 20 человек. 
 III. По кролиководству: 
 1. Предложить Райзо до 20 июля пересмотреть весь маточный состав и отобрать ремонт-
ный молодняк в количестве, обеспечивающем выполнение государственного плана. Организовать 
в течение 1943 г. новых 8 кроликоферм с маточным поголовьем не менее 10 кроликоматок в кро-
ликоферме. 
 2. Не позднее 20 сентября закончить ремонт и строительство новых клеток и крольчатни-
ков в количестве, обеспечивающем плановое поголовье. 
 3. Обязать правления колхозов обеспечить на зимний период поголовье кроликов необхо-
димыми кормами, по нормам Райзо. 
 4. В целях сохранения кроликопоголовья и предупреждения заболевания кроликов кокци-
диозом и заразным насморком, потребовать от зооветспециалистов Райзо коренного улучшения в 
зооветобслуживании кролиководческих ферм. 
 5. Организовать в течение 1943 г. при РКШ месячные курсы по кролиководству с охватом 
не менее 25 человек. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 124-125) 
 
 31. О выполнении постановлений СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О мерах увеличения поголовья 
скота в колхозах и повышения его продуктивности» и «О мерах увеличения и сохранения кон-
ского поголовья» в колхозах района. Решение XIX сессии районного Совета от 26 июля 1943 г. 
 Сессия Районного Совета д. т. отмечает, что постановления Совнаркома СССР и ЦК ВКП(б) 
«О мерах увеличения поголовья скота в колхозах и совхозах и повышения его продуктивности» и 
«О мерах по увеличению поголовья лошадей, улучшения за ними ухода и содержания в колхозах 
и совхозах» в районе выполняются неудовлетворительно. 
 На 1-е июля государственный план развития животноводства по крупному рогатому скоту 
выполнен  на 70,3%, по овцам на 92,5%, по свиньям 68,4%. 
 Особенно плохо план развития животноводства выполняют колхозы Архангельского, Буй-
ского и Пустопольского с/сов. Допущен значительный падёж молодняка, низка продуктивность 
животноводства, план конской случки не выполнен, по ряду колхозов до сего времени имеет ме-
сто обезличка в уходе за конём, значительная часть скотопомещений не готова для зимнего со-
держания скота. Такое положение явилось результатом недостаточного руководства развитием 
животноводства со стороны Райзо, исполкомов с/советов. 
 Многие колхозы р-на добились значительных успехов в увеличении поголовья, сокраще-
нии падежа скота, повышении продуктивности животноводства и выполнении обязательств перед 
государством. 
 В период с 1 января по 1 июля 1943 года поголовье овец в колхозах увеличилось на 780 
голов, взрослой птицы на 789 штук, пчелосемей на 280. 
 По колхозу «Маяк» Адовского с/сов. государственный план развития животноводства пе-
ревыполнен, сохранён весь приплод молодняка. В колхозе «25 Октябрь» этого же с/совета от 13 
свиноматок за один опорос получено 189 деловых поросят. По колхозу им. Молотова Петровского 
с/совета план развития животноводства перевыполнен. От 20 фуражных коров надоено 18663 
литра молока, что составляет 933 литра на… 
 Однако ряд с/советов р-на при наличии всех условий для выполнения плана допустили 
значительное сокращение лошадей и продуктивного скота. Сессия особо отмечает тяжёлое поло-
жение коневодства в р-не. Поголовье лошадей за 1 полугодие 1943 г. сократилось на … %, не лик-
видирована обезличка в уходе за конём, не изжито преступно-небрежное обращение с конём, 
слаба обеспеченность колхозов обозно-транспортным инвентарём и сбруей. Исключительно не-



620 
 

 

удовлетворительно используется на работах крупный рогатый скот. Неорганизованно проходит 
случка скота, план случной кампании выполнен лишь на … %. План по поголовью птицы выполнен 
на … %. Неудовлетворительно поставлена работа по покупке и контрактации молодняка для ком-
плектования животноводческих ферм. Частая смена животноводческих кадров и недостаточная 
работа с ними являются существенными недостатками в работе по животноводству. Плохо осу-
ществляется контроль за проведением в жизнь ветеринарно-зоотехнических правил. 
 Сессия Райсовета депутатов трудящихся РЕШИЛА: 
 1. Обязать председателей с/советов решительно покончить с отставанием в развитии об-
щественного животноводства, не реже одного раза в месяц рассматривать на заседаниях испол-
кома с/сов. вопрос о состоянии животноводства по каждому колхозу, принимая меры к выполне-
нию плана роста поголовья, повышению продуктивности скота и обеспеченности его кормами. 
Для этой работы привлечь сельхозкомиссии советов, всех депутатов, специалистов с/х и советско-
колхозный актив. 
 2. Предложить зав. Райзо и председателям с/советов: 
 а) решительно покончить с разбазариванием и убоем скота, установить такой порядок, 
чтобы каждый случай падежа и вынужденной прирезки животных рассматривался на правлении 
колхоза и обсуждался на общем собрании колхозников с принятием мер в ликвидации причин 
падежа и привлечения виновных к ответственности;  
 б) организовать массовую покупку телят, поросят, ягнят и птицы у колхозников в размерах, 
обеспечивающих выполнение плана поголовья общественного скота и мясопоставок. Одновре-
менно организовать помощь колхозникам, и в первую очередь семьям военнослужащих, не име-
ющим скота, в приобретении тёлок, свиней и овец путём закупки у рабочих, служащих и колхоз-
ников. 
 3. Для сохранения маточного поголовья и обеспечения намеченного плана роста коров, 
свиноматок обязать Райзо, исполкомы с/советов, правления колхозов провести в течение августа 
м-ца с. г. в каждом колхозе отбор ремонтных групп нетелей и тёлок старше одного года, а также 
свинок старше 3-х месяцев, в количестве, обеспечивающем выполнение в 1943-44 г. установлен-
ного минимума маточного поголовья. 
 Отбор ремонтных групп скота производят правления колхозов с участием зооветперсонала 
и оформляют специальным актом. Запретить колхозам продажу, убой и сдачу в мясопоставки 
отобранных для ремонта животных. 
 4. Обязать Райзо, исполкомы с/советов и председателей колхозов в целях ликвидации 
яловости маточного состава провести в срок до 15 августа с/г. проверку состояния обеспеченности 
производителями. Принять меры к обеспеченности животноводческих ферм на 1943-44 г. г. про-
изводителями из расчёта в среднем одного быка на каждые 30-40 коров, одного хряка на 10-12 
свиней, одного барана-производителя на 20-30 овцематок. 
 5. Обязать Райзо и председателей колхозов в срок до 15 августа т. г. завести в каждом кол-
хозе точный учёт продвижения поголовья скота, выхода и реализации животноводческой продук-
ции, а также наладить учёт случек, запусков и отёлов. 
 6. Для обеспечения общественного скота колхозов, подсобных хозяйств тёплыми помеще-
ниями на стойловый период 1943-44 г.г. обязать председателей с/советов, председателей колхо-
зов и Райзо, директоров подсобных хозяйств в трёхнедельный срок провести проверку состояния 
животноводческих построек и 1 октября т. г. полностью их отремонтировать, оборудовать стойла-
ми, кормушками, кормозапарниками, яслями, корытами для водопоя. К ремонту и достройке жи-
вотноводческих помещений привлечь работников животноводческих ферм. 
 7.  
 а) Потребовать от Райзо и исполкомов с/сов. безусловного выполнения колхозами р-на 
постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О мерах по увеличению поголовья лошадей, улучшению за 
ними ухода и содержания».  
 Добиться, чтобы в каждом колхозе к коню было приковано внимание всех колхозников, 
чтобы у них привилось чувство непримиримого отношения к тем колхозникам, которые преступно 
относятся к коню и наносят тем самым большой ущерб колхозу; 
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 б) В первой половине августа месяца провести  во всех колхозах общественный смотр ко-
ня. В дальнейшем такие смотры практиковать ежемесячно. Итоги проверки состояния конского 
поголовья по колхозам должны обсуждаться на общих собраниях колхозников, по с/сов. на сессии 
сельсовета, по району на заседаниях Исполкома Райсовета. 
 Немедленно приступить к организации в колхозах коневодческих ферм.  
 До 1 сентября т. г. обеспечить ликвидацию заболевания лошадей чесоткой. 
 8. Обратить внимание Райпрокурора тов. ПИКУЛИНА на то, что нарсуд и прокуратура слабо 
ведут борьбу с разбазариванием и преступным отношением к животным, особенно к коню. 
 9. Считать неправильным и вредным, когда ряд колхозов района, не обеспечив покрытия 
всех кобыл, пригодных к расплоду, по существу прекратил случную кампанию. Обязать Райзо за-
претить колхозам снятие со случных пунктов жеребцов-производителей, пока план конской случ-
ной кампании не будет выполнен по каждому колхозу. 
 10. Обязать Райзо немедленно организовать в колхозах массовое производство нового и 
ремонт старого обозно-транспортного инвентаря и сбруи, используя для этого шорников, кузне-
цов, плотников, организовать обучение этим специальностям женщин и подростков. 
 11. Сессия Райсовета требует от председателей с/сов., колхозов и директоров подсобных 
хозяйств: 
 а) в ближайшие дни закончить сеноуборку и план раннего силосования кормов, обеспечив 
применение дополнительной оплаты во всех колхозах; 
 б) 5/VIII закончить отвод семенников клевера, организовать тщательный уход за ними, 
своевременную уборку и полное вытирание; 
 в) обеспечить план накопления грубых и сочных кормов для выполнения обязательств по 
сенопоставкам, создания страховых фондов, общественного скота и скота колхозников; 
 г) в 1943 г. провести закладку специального силоса для свиней, используя для этой цели 
бобовые и злаковые травы, капустный лист и ботву корнеплодов. Произвести заготовку желудей, 
сенной муки, лебеды и др. растений. 
 12. Обязать председателей колхозов провести учёт и полное оприходование заготовлен-
ных кормов. 
 13. К 1 октября с. г. составить кормовой баланс и календарный план расходования кормов 
по каждому колхозу, утвердив его на общем собрании колхозников. 
 14. Упорядочить пастбищное содержание скота, организовать 3-4 кратную дойку коров, 
поение их и зелёную подкормку. 
 15. В конце каждого квартала с участием зооветперсонала Райзо проводить отбор и вы-
браковку животных для постановки на откорм и нагул для выполнения плана мясопоставок. 
 16. Обязать Райзо и правления колхозов покончить с недооценкой отраслей мелкого жи-
вотноводства и птицеводства, для чего: 
 а) до 1 сентября 1943 г. закончить комплектование птицеводческих ферм; 
 б) принять меры по увеличению производственного стада кроликов за счёт использования 
молодняка и полного сохранения существующего маточного поголовья; 
 в) выполнить план развития пчеловодства в колхозах. 
 17. Отмечая пренебрежительное отношение в использовании крупного рогатого скота на 
с/х работах, сессия предлагает зав. Райзо, председателям с/советов и колхозов закончить отбор, 
приучение и использование на сельхозработах коров и быков с учётом потребностей каждого 
колхоза в живом тягле. 
 18. Добиться в колхозах закрепления работников животноводческих ферм. Вернуть на ра-
боту по животноводству опытных колхозников, ранее работавших на фермах. Организовать курсы 
для заведующих ферм, конюхов, доярок и др. работников. Шире популяризировать работу лучших 
работников животноводства, организовать передачу опыта их работы другим. 
 19. Улучшить работу ветеринарно-зоотехнической сети, поставив основной задачей ветзо-
оработников осуществление контроля и оказание помощи в выполнении колхозами плана разви-
тия животноводства и ветеринарно-зоотехнических правил по уходу, содержанию и кормлению 
скота, оказание практической помощи колхозам в организации работы по животноводству. 
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 20. Обязать Райзо проверить правильность начисления трудодней колхозникам, доведе-
ния заданий по удою коров, настригу шерсти, яйценоскости и др. показателям до колхозов, а в 
колхозах до животноводческих ферм и отдельных работников. 
 Широко разъяснить колхозникам закон о дополнительной оплате труда по животновод-
ству, коневодству, по сенокошению и силосованию и обеспечить аккуратную выплату дополни-
тельной оплаты труда в причитающихся размерах. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 115, л. 39-41) 
 
 32. О восстановлении детских внешкольных учреждений. Решение РИК от 27 июля 1943 г. 
 В соответствии с решением Исполкома Облсовета от 28/VI за №536, Исполком Райсовета 
РЕШИЛ: 
 1. Восстановить в  Уржуме детскую техническую станцию и детскую спортивную школу с 
15/VIII-43 г. 
 2. Обязать Исполком Горсовета  обеспечить к 15/VIII пригодное помещение для детской 
технической станции и обеспечить необходимые условия для нормальной работы ДТС и спортив-
ной школы. 
 3. Обязать РОНО тов. ОРЛОВА до 1/VIII-с. г. укомплектовать кадрами ДТС и спортивную 
школу. 
 4. Разрешить РОНО израсходовать на восстановление сети внешкольных учреждений за 
счёт ассигнований по областному бюджету. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 137об) 
 
 33. О нарушении постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) «Об уборке урожая и заготовках 
сельскохозяйственных продуктов в 1943 г.» председателем колхоза «4-я партконференция»* 
Рождественского сельсовета. Решение РИК от 4 августа 1943 г. 
 Проверкой установлено, что председатель к-за «Четвёртая Партконференция» Рожде-
ственского с/сов. тов. СЕМЁНОВ, не приступив ещё к массовой уборке хлебов, а также не сдав гос-
ударству ни одного килограмма хлеба из урожая 1943 г, 24 июля 1943 г. из первого обмолота в 
количестве 2 ц 46 кг выдал хлеба авансом колхозникам по трудодням. Кроме того 28 июля разре-
шил колхозникам увезти с поля в количестве 182 снопа на каждого едока по снопу, в том числе и 
сам привёз шесть снопов, которые нигде не были записаны и учтены, не обсуждая этих вопросов 
даже на правлении колхоза. Такое поведение является грубейшим нарушением постановления 
СНК СССР и ЦК ВКП(б) «Об уборке урожая и заготовках сельхозпродуктов в 1943 году», выразив-
шееся в растранжиривании колхозного урожая и проявлении антигосударственных тенденций.  
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. За нарушение постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) «Об уборке  урожая  и  заготовках 
с/х продуктов   в   1943 г.»,   выразившееся   в   растранжиривании   хлеба   и   проявлении антиго-
сударственных тенденций, председателя колхоза тов. СЕМЁНОВА с работы снять, а Райпрокурору 
привлечь его к уголовной ответственности. 
 2. О председателе с/совета тов. ПЕСТОВЕ, не принявшем мер предотвращения разбазари-
вания хлеба, обсудить особо. 
 3. Зам. Предрайисполкома Райсовета тов. БУСЫГИНОЙ срочно выехать в колхоз «Четвёртая 
Партконференция» для разъяснения настоящего решения колхозникам на общем собрании и мо-
билизовать их на лучшую работу по уборке урожая и сдаче с/х продуктов государству. 
 4. Обязать всех председателей с/советов разъяснить всем колхозникам  постановление 
СНК СССР и ЦК ВКП(б) «Об уборке урожая и заготовках с/х продуктов в 1943 г.» и настоящее реше-
ние. Провести решительную борьбу с хищениями и разбазариванием колхозного хлеба и винов-
ных в этом привлекать к строжайшей ответственности. 
 * В д.  Пестово. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 141-141об) 
 
 34. О расхищении хлебных фондов по системе Потребкооперации.  Решение РИК от 10 
августа 1943 г. 
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 Произведённой проверкой о расходовании хлебных фондов, отпускаемых на снабжение 
населения района по системе потребкооперации, установлено, что за период с 1 июля 1942 г. по 
1/III-43 г. расхищено хлеба 77,5 тонны. Расхищение хлеба шло под предлогом недодачи припёка 
29,3 тонны, упылки при размоле зерна свыше установленных 0,6% - 28,0 т, вместо выпечки хлеба с 
картофелем 8,7 т израсходовано для кормления лошадей Райпотребсоюза, под видом недобро-
качественного хлеба, 7,5 тонн и на посев подсобных хозяйств Сельпо 4,0 тонны. Расхищение и 
разворовывание хлеба актами указывалось на вышеуказанные причины. Всё это происходило по-
тому, что с учётом расходования хлеба как в Сельпо, а также и в самом  Райпотребсоюзе дела по-
ставлены исключительно плохо, а в ряде случаев они специально запутывались. Руководство Рай-
потребсоюза (председатель тов. ЧУГУЕВ), Райторготдел тов. НИЗОВЦЕВ никаких мер к налажива-
нию учёта не принимали, борьбы с расхищением хлебных фондов не вели, чем дали возможность 
ворам  и жуликам расхищать государственный хлеб. В результате этого район со снабжением 
населения хлебом поставили в исключительно тяжёлое положение. Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Дело о расхищении хлебных фондов по системе потребкооперации района передать 
Райпрокурору для привлечения виновных к ответственности. 
 2. Предложить Райпотребсоюзу тов. МАСЛОВУ немедленно восстановить незаконно израс-
ходованный хлеб для посева подсобных хозяйств Сельпо и скормленный лошадям в количестве 
11564 кг за счёт урожая с подсобных хозяйств, не допуская срыва в снабжении хлебом населения. 
 3. Обязать РПС тов. МАСЛОВА, зав. Райторготделом тов. ШУШУНИНА немедленно наладить 
учёт и контроль в расходовании хлебных фондов по всей системе Райпотребсоюза, не давая ни 
малейшей возможности расхищения государственного хлеба, строго наказывая виновных в этом.  
 4. В связи с тем, что расхищенное количество хлеба Турекским Заготзерно в августе месяце 
удержано, район на август месяц не может обеспечить население хлебом, просить Облисполком и 
Облторготдел выделить дополнительно на август месяц 20,0 т, в сентябре месяце 30 тонн. 
 5. Предложить зав. Райторготделом тов. ШУШУНИНУ по данному вопросу написать Обл-
торготделу, Облпотребсоюзу и Облисполкому обоснованную докладную записку и лично самому 
выехать для разрешения этих вопросов в город Киров. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 146об) 
 
 35. О заведующем райзо. Решение РИК от 12 августа 1943 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. Освободить от должности Зав. Райземотделом т. ИСЛЕНТЬЕВА Мих. Ник. как не обеспе-
чивающего руководство Райзо. 
 2. Утвердить Зав. Райзо и заместителем председателя Исполкома Райсовета т. СОБОЛЕВА 
Сергея Ивановича, освободив его от обязанностей зам. пред. Исполкома Райсовета по местной 
промышленности и промкооперации. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 149) 
 
 36. О государственном закупе у колхозов и колхозников района скота для районов, 
освобождённых от немецких захватчиков.  Решение РИК от 15 сентября 1943 г. 
 1. В соответствии с постановлением Кировского Облисполкома и Обкома ВКП(б) утвердить 
план госзакупа скота для районов, освобождённых от немецких захватчиков, в размере 210 голов 
овец и 120 голов свиней с распределением по колхозам сельсоветов согласно приложению.  
 2. Обязать предсельисполкомов и уполномоченных Исполкома Райсовета: 
 а) до 24 сентября с. г. довести до колхозов и колхозников установленный план госзакупа 
скота для освобождённых районов; 
 б) развернуть в колхозах массовую разъяснительную работу об исключительно важном 
значении гос. закупа скота для восстановления хозяйства в освобождённых от немецких захватчи-
ков районах; 
 в) обеспечить выполнение установленного плана гос. закупа по гос. закупочным ценам 
скота для освобождённых районов и фактическую сдачу этого скота на Уржумский пункт «Загот-
скот» к 3 октября с. г. 
 3. Обязать управляющего Уржумской конторой «Заготскот» тов. ГОРДЕЯ: 
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 а) организовать закуп скота для освобождённых районов по гос. закупочным ценам; 
 б) для усиления работы по закупу откомандировать в отдельные с/советы и колхозы ра-
ботников своего аппарата; 
 в) ежедневно информировать Исполком Райсовета и Областного совета о ходе закупа ско-
та. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 163) 
 
 37.  О плане заготовки картофеля и овощей из урожая 1943 г. Постановление РИК и бюро 
райкома ВКП(б) от 30 сентября 1943 г. 
 В соответствии с постановлением Исполкома Кировского Облсовета и Обкома ВКП(б) от 
22/IX-43 г. «О плане заготовки картофеля и овощей из урожая 1943 г.» Исполком Райсовета и РК 
ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Утвердить план картофелепоставок по району из урожая 1943 г. в количестве 7402 тон-
ны, в том числе для поставок Ленинградскому фронту 3700 тонн, Андреевскому спиртзаводу 4100 
тонн, на сушку 200 тонн и на общественное питание 402 т. План овощей 254,2 тонны, в том числе 
для переработки капусты 75 тонн, огурцов 29,7 тонны, сушки 137,5 тонны и общественному пита-
нию 12,5 тонны. 
 План сдачи картофеля и овощей в разрезе с/советов и пунктов сдачи прилагается. 
 2. Обязать Райуполнаркомзаг тов. КОНЮХОВА, Райпотребсоюз тов. МАСЛОВА, Андреев-
ский с/завод т. ГУРАЛЬНИК, председателей с/совета и колхозов, уполномоченных Исполкома Рай-
совета и РК ВКП(б) заготовку картофеля закончить Ленинградскому фронту к 10/Х-43 г., Андреев-
скому с/заводу не позднее 1/XI-43 г. и Райпотребсоюзу для общественного питания и на сушку не 
позднее 1/XI-43 г. Заготовку овощей и их переработку в строго установленные сроки. 
 3. Предупредить всех руководителей, указанных в пункте 2 настоящего постановления, что 
заготовка картофеля и овощей является важнейшим государственным мероприятием, имеющим 
большое военно-хозяйственное значение, и что малейшее ослабление внимания этим заготовкам 
будет рассматриваться как подрыв оборонной мощи нашей страны и виновные в этом будут стро-
го наказаны. 
 Пред. Исполкома Райсовета (Солянов) Секретарь РК ВКП(б) (Лежнин) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 172) 
 
 38. Об открытии в Уржуме детского туберкулёзного санатория. Решение РИК от 7 октября 
1943 г. 
 1. Открыть в г. Уржуме детский туберкулёзный санаторий на 70 коек. 
 2. Обязать Горсовет тов. ШЕРСТНЁВА для размещения тубсанатория передать здание, за-
нимаемое интернатом Пионерлагеря по ул. Советской, 14 со всеми надворными постройками и 
внутренним оборудованием. 
 3. Обязать Райздравотдел тов. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ приступить к отбору детей, показанных 
для лечения в туб. санатории. 
 4. Обеспечить директоров дет. домов по количеству отобранных детей передать туб. сана-
торию твёрдый инвентарь (кровати, тумбочки и не меньше 3-х комплектов постельного и натель-
ного белья). 
 5. Обязать Горсовет тов. ШЕРСТНЁВА компенсировать пионерлагерь взамен здания на ул. 
Советской №14 помещением по количеству детей, подлежащих размещению. 
 6. Обязать Райздравотдел тов. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ и директоров Пионерлагеря тов. МАЛА-
НЮК произвести приём и передачу здания для открытия туберкулёзного санатория в течение 5 
дней. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 179об) 
 
 39. О постановке учёта урожая зерна в колхозах. Решение РИК от 11 октября 1943 г. 
 Проверкой, проведённой в колхозах района, установлено, что наряду с правильным учё-
том и расходованием зерна во многих колхозах («Якорь» Берсенского с/совета, «Заря Социализ-
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ма» Табековского с/совета, «Октябрь» Адовского с/совета и др.) постановка учёта колхозного зер-
на поставлена совершенно  неудовлетворительно.  
 В к-зе «Красная Смычка» Богдановского с/совета намолоченное зерно с молотильного то-
ка отпускается без весу, накладные на зерно не выписываются, приём зерна кладовщиком произ-
водится без росписи в дневнике. Поступающий картофель с поля совершенно не приходуется. 
 В к-зе «Энгельс» Табековского с/сов. из складов зерно отпускается без визы председателя 
колхоза и росписей получивших зерно. Актов на усушку зерна на сушилке и угар при размоле на 
мельнице не составляется. 
 В к-зе «Ивановская» Тарасовского с/совета под видом отходов скрывалось вполне добро-
качественное зерно. 
 В к-зе «Рекорд» Р. Биляморского с/совета при молотьбе комбайном оставлено зерно в со-
ломе до 20%. 
 В ряде колхозов допущено грубое нарушение постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) в аван-
сировании колхозников и расходовании хлеба на внутриколхозные нужды. 
 Вместо установленных 15% от сданного хлеба государству израсходовано: к-з «Герой» Р. 
Тимкинского с/сов. – 22%, к-з «Родина» Ашланского с/сов. – 66%, к-з «Дружба» Богдановского 
с/сов. – 26% и др. 
 Такое неудовлетворительное состояние учёта в к-зах способствует расходованию и разба-
зариванию колхозного хлеба и тормозит выполнение хлебопоставок.  
 Исполком Райсовета отмечает, что аппарат Райзо, отдельные исполкомы с/советов не 
приняли должных мер к упорядочению учёта зерна в колхозах.  
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Предложить Райпрокурору тов. ПИКУЛИНУ привлечь председателей колхозов «Родина» 
Ашланского с/сов., «Герой» Р. Тимкинского с/сов., «Дружба» Богдановского с/сов., «Рассвет» 
Адовского с/сов. к ответственности за допущенные нарушения постановления СНК СССР и ЦК 
ВКП(б) о расходовании хлеба на авансирование колхозников и внутриколхозные нужды. 
 2. Обязать правления колхозов «Кр. Смычка», «Энгельс», «Ивановская», «Рекорд» в двух-
дневный срок наладить постановку учёта зерна и всех других видов сельхозпродукции. Зав. Райзо 
тов. СОБОЛЕВУ через инструкторский аппарат проверить и оказать необходимую помощь. 
 3. Зав. Райзо тов. СОБОЛЕВУ разработать и дать указания правлениям колхозов и ревко-
миссиям о постановке учёта в колхозах получаемой и расходуемой продукции правильным и 
своевременным оформлением документов.  
 4. Предложить Райзо тов. СОБОЛЕВУ через инструкторско-бухгалтерский аппарат система-
тически оказывать практическую помощь колхозам в налаживании учёта и отчётности, привлекая 
для этого бухгалтеров и счетоводов из организаций района.\ 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 187об) 
 
 40. О призыве молодёжи в школы ФЗО. Решение РИК от 11 октября 1943 г. 
 На основании постановления СНК СССР от 4/Х-43 г. №1083 и телеграммы исполкома Обл-
совета от 10/Х-43 г. №9307 о призыве молодёжи в школы ФЗО Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Провести с 15/Х по 25/Х-43 г. призыв молодёжи в школы ФЗО из городской не работаю-
щей и колхозной молодёжи, юношей возраста с 1926-28 г. рождения, девочки 1925-26-27 года 
рождения в количестве 250 человек. (План в разрезе с/сов. и города прилагается.) 
 2. Предложить председателям с/советов, Горсовета и посёлка Аркуль провести с 18/Х-с. г. 
отбор молодёжи, вручив каждому мобповестку. Всю мобилизованную молодёжь направить орга-
низованным порядком в г. Уржум, Дом Культуры для прохождения комиссии в установленный 
срок. 
 3. Для проведения призыва утвердить комиссию в составе ШЕРСТНЁВА Н. А. (председа-
тель), членов: РЕЗВЫХ Ф. А. и представителя ВЛКСМ и предложить Райздраву в медицинскую ко-
миссию выделить двух врачей. 
 4. Обязать директора Дома Культуры к 17/Х-43 г. подготовить помещение для проведения 
призывной комиссии, художественно оформить стены Дома Культуры лозунгами, плакатами и ор-
ганизовать культурное обслуживание молодёжи. 
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 5. Просить РК ВЛКСМ выделить из актива комсомольцев 2-х человек в качестве политруков 
на время проведения призыва с 18/Х по 25/Х-43 г. 
 6. Обязать председателей с/советов и колхозов, председателей Горсовета и поселкового 
совета Аркуль всю призванную молодёжь обеспечить одеждой, обувью, двумя парами белья и 
продуктами питания на дорогу. Колхозников за счёт колхозов, рабочих и служащих за счёт роди-
телей, воспитанников д/домов за счёт д/домов и органов Наркомпроса и обеспечить их организо-
ванную явку, как на призывную комиссию, так и к месту учёбы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 188) 
 
 41. О мобилизации на Каринские торфоразработки. Решение РИК от 11 октября 1943 г. 
 На основании постановления ГКО от 8/VII-43 г. №3717 и распоряжения Исполкома Облсо-
вета от 22/VII-43 г. №980 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать из колхозов района и города Каринским торфоразработкам 150 чел. сро-
ком до 1/IV-44 г., мужчин в возрасте от 16 до 55 лет, женщин от 16 до 45 лет, мобилизацию прове-
сти с 23/Х-25/X-43 г. (План прилагается.) 
 2. Предложить председателям с/сов. и Горисполкома до 28/Х-43 г. всех мобилизованных 
организованным порядком направить в г. Уржум Моботдел для отправки на место работы. 
 3. Для проведения мобилизации и отбора людей утвердить комиссию в составе: пред. ко-
миссии т. ШЕРСТНЁВ, членов: РЕЗВЫХ, ЖУКОВА и двух врачей – ВЕРШИНИНУ, СИДОРЕНКО. 
 4. Обязать пред. с/сов. и горисполкома к 28/Х-43 г. обеспечить подготовку людей с таким 
расчётом, чтобы каждый был хорошо одет и снабжён продуктами на дорогу не меньше как на 7 
дней. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 189об-190) 
 
 42. О мобилизации Уржумскому ЛПХ в постоянный кадр 40 человек. Решение РИК от 11 
октября 1943 г.  
 На основании постановления ГКО от 3/V-43 г., телеграммы Исполкома Облсовета от 15 ок-
тября 1943 года Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать Уржумскому Леспромхозу в постоянный кадр 40 чел. мужчин в возрасте 
от 18 до 55 лет, женщин от 18 до 45 л. из следующих с/сов. Адовского – 4 чел., Архангельского – 4 
чел., Лебедёвского – 4 чел., Петровского – 6, Р. Тимкинского – 4 чел., Берсенского – 3 чел., Тереби-
ловского – 4, Селенурского – 15. 
 2.  Предложить председателям вышеуказанных с/сов. провести мобилизацию в период с 
20/Х-22/Х-43 г. и 23/Х-43 г. организованным порядком направить в г. Уржум Моботдел для пере-
дачи Уржумскому Леспромхозу. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 190) 
 
 43. О мобилизации взрослого населения на завод №367. Решение РИК от 13 ноября    
1943 г. 
 На основании постановления Государственного Комитета Обороны от 7-го октября 1943 г. 
и телеграммы Кировского Облсовета от 30/Х-43 года №5608 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать из числа городского населения заводу 367 50 чел. мужчин в возрасте от 
16 лет до 55 лет, женщин от 16 до 45 лет. 
 2. Предложить председателю Горсовета тов. ШЕРСТНЁВУ провести мобилизацию по городу 
от 16/XI-43 г. вышеуказанных возрастов. 
 3. Предложить зав. Мобилизацией тов. ШЕРСТНЁВУ 16/XI-с. г. провести медкомиссию и не 
позднее 17/XI-с.г. всех мобилизованных отправить на место работы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 214об) 
 
 44. О призыве в Ленинградские школы ФЗО. Решение РИК от 23 ноября 1943 г. 
 На основании постановления СНК СССР от 1/XI-43 г. и телеграммы Облсовета от 15/XI с. г. 
№21507 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
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 1. Провести призыв молодёжи в школы ФЗО для г. Ленинграда 50 чел. за счёт детских 
учреждений, эвакуированных из г. Ленинграда, юношей в возрасте 1928-27-26 года рождения, 
девочек 1925-26-27 года рождения, призыв провести с 17/XI-20/XI-43 г. 
 2. Для проведения призыва утвердить комиссию: председ. ШЕРСТНЁВ П. А., члены: дирек-
тора «Пионер Лагеря» - МАЛАНЮК, представителя Райисполкома – ШМЕЛЁВОЙ, представителя 
РОНО, врачей СИДОРЕНКО и АКСЁНОВОЙ. 
 3. Предложить РОНО тов. ОРЛОВУ и директору «Пионер Лагеря» тов. МАЛАНЮК и Петров-
ского д/дома до 19/XI с. г. подобрать людей вышеуказанных возрастов исключительно из эвакуи-
рованных детей из г. Ленинграда. 
 4. Предложить зав. Моботделом тов. ШЕРСТНЁВУ 19/XI с. г. провести медицинскую комис-
сию. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 217об-218) 
 
 45. О ходе хлебопоставок в районе. Постановление РИК и бюро РК ВКП(б) от 27 ноября 
1943 г. 
 Исполком Райсовета и РК ВКП(б) отмечают, что ошибки и недостатки по хлебопоставкам, 
указанные в постановлении СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 17/XI-43г., полностью относятся и к Уржум-
скому району. 
 Рассмотрев ход хлебопоставок по колхозам и с/советам района, Исполком Райсовета и 
Бюро РК ВКП(б) признают положение с хлебопоставками в ряде с/советов и колхозах совершенно 
нетерпимым, что создаёт угрозу невыполнения плана хлебопоставок по району и обеспечения 
хлебом Красной Армии и городов. Особенно плохо ведут хлебопоставки колхозы Буйского, Пусто-
польского, Байсинского, Селенурского, Федорищевского, Витлинского, Р. Биляморского, Лопьяль-
ского, Р. Тимкинского с/советов, которые выполнили на 20/XI-43 г. менее 50% установленного им 
плана и вместо исправления положения сдачу хлеба совершенно прекратили. 
 Проверка показывает, что в ряде колхозов перечисленных с/советов и некоторых других 
на деле отсутствует руководство заготовками хлеба и имеют место многочисленные факты сабо-
тажа сдачи хлеба государству, разбазаривания и расхищения, сокрытия хлеба от сдачи государ-
ству под видом семенного зерна, засыпанных семенных участков, урожай которых с этой целью 
нередко завышается в 2-3 раза против урожая с общих посевов. 
 Председатели с/советов, местные парторганизации не видят этих и других жульнических 
махинаций руководителей колхозов, саботирующих хлебосдачу, мирятся с фактами задержки вы-
возки колхозами законно принадлежащего государству зерна, не принимают необходимых мер 
для пресечения подобной преступной практики. 
 Исполком Райсовета и РК ВКП(б) предупреждают председателей с/советов, секретарей 
первичных парторганизаций, что в условиях Отечественной войны злейшими врагами родины яв-
ляются саботажники хлебопоставок, организующие обман государства и провал выполнения пла-
на хлебопоставок. По отношению к этим врагам родины Исполком Райсовета и РК ВКП(б) будут 
применять строгие меры, исключать из партии, арестовывать, предавать суду по законам военно-
го времени. 
 Исполком Райсовета и РК ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Предупредить председателей с/советов, председателей колхозов и уполномоченных 
района, особенно вышеперечисленных с/советов, что если они в течение ноября и 1-й декады  
декабря 1943 года положение с хлебопоставками не выправят – будут сняты с работы и строго 
наказаны. 
 2. Обязать председателей с/советов, секретарей низовых парторганизаций, уполномочен-
ных района немедленно выправить положение с хлебопоставками и под личную ответственность: 
 а) закончить обмолот хлебов там, где он ещё не закончен, к 1/XII-43 г.; 
 б) довести ежедневный график сдачи хлеба государству каждому колхозу и обеспечить 
безусловное его выполнение каждым колхозом; 
 в) обеспечить тщательную охрану хлебов, как в колхозах, а также на государственных 
складах, решительно пресекая расхищение и разбазаривание зерна, проверить правильность за-
сыпки зерна в семенные фонды и при обнаружении фактов обмана государства виновных привле-



628 
 

 

кать к судебной ответственности, а зерно, неправильно засыпанное в семфонды, немедленно 
сдать государству. 
 3. Установить для с/советов с 25/XI с. г. ежедневные задания по вывозке зерна с глубинок с 
расчётом обеспечить вывозку к 5/XII-43 г. Обязать председателей с/советов закрепить каждому 
колхозу необходимое количество тягла для вывозки зерна из колхозов на заготовительные пункты 
и из глубинных пунктов на линейные пункты. Запретить кому бы то ни было отвлекать закреплён-
ное на вывозку хлеба тягло на другие работы, впредь до полного выполнения плана. 
 4. Установить для колхозов района задание по авансовой сдаче хлеба государству в счёт 
обязательных поставок и натуроплаты за работы МТС в размере 100 тонн. Обязать директоров 
МТС, Райуполнаркомзаг и председателей с/советов немедленно организовать работу по авансо-
вой сдаче зерна государству во всех колхозах, выполнивших план хлебопоставок. 
 5. Установить план государственной закупки хлеба в колхозах в размере 50 тонн с распре-
делением по колхозам р-на согласно приложению. 
 Обязать РПС тов. МАСЛОВА, председателей с/советов и уполномоченных района органи-
зовать закупку в колхозах и у колхозников, выполнивших свои обязательства перед государством 
по хлебопоставкам из урожая 1943 г. 
 Закупку хлеба производить на условиях встречной продажи колхозам, колхозникам пром-
товаров на 100 рублей за каждые 10 рублей, полученных колхозом, колхозником от продажи хле-
ба государству. 
 Обязать РПС и председателей с/советов весь закупленный хлеб вывезти на государствен-
ные склады к 15/XII-43 г. 
 6. Обязать Райуполнаркомзаг тов. КОНЮХОВА, зав. Райзо тов. СОБОЛЕВА и директора Рай-
пищекомбината тов. СКОБЦОВА, председателей с/советов и колхозов восстановить с 1-го декабря 
1943 г. взимание гарнцевого сбора за перемол зерна на всех государственных, кооперативных и 
колхозных мельницах и крупорушках по действовавшим ранее ставкам. 
 Обязать тов. КОНЮХОВА ежемесячно устанавливать план поступления гарнцевого сбора по 
каждому колхозу и каждой мельнице и обеспечить контроль за его исполнением.  
 Председатель Исполкома Райсовета (Солянов) 
 Секретарь РК ВКП(б) (Лежнин) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 219об-220) 
 
 46. О плане лесозаготовок и погрузки на осенне-зимний период 1943-44 гг. по Уржум-
скому Леспромхозу и сплавагентству и мобилизации рабочей и тягловой силы из числа сельско-
го населения. Постановление РИК и бюро РК ВКП(б) от 27 ноября 1943 г. 
 На основании постановления Государственного Комитета Обороны от 12 октября 1943 года 
и 13 ноября 1943 года и телеграммы Обкома ВКП(б) и Исполкома Облсовета от 26 ноября с. г. о 
мобилизации рабочей и тягловой силы на период с 10 ноября 1943 г. по 10 апреля 1944 г. для вы-
полнении программ лесозаготовок и лесопогрузки Уржумским Леспромхозом и сплавагентством, 
в дополнение к решению Исполкома Райсовета от 10 ноября 1943 г. Исполком Райсовета и бюро 
 Райкома ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Утвердить программу лесозаготовок на осенне-зимний сезон 1943-44 гг. Леспромхозом 
по заготовке 51000 к/м, по вывозке 37000 к/м, лесозаготовки по сплав. агентству 45000 к/м (план 
лесозаготовок по лесовывозке в разрезе сельсоветов прилагается). 
 2. Для выполнения программы лесозаготовок, вывозки и погрузки мобилизовать из числа 
сельского населения пеших – 565, возчиков с лошадьми – 379, в том числе:  
 Леспромхоз пеших 385 человек, конных 342 человека; 
 Сплавагентство пеших 180 человек, конных 37 человек. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Солянов) 
 Секретарь РК ВКП(б) (Лежнин) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 220об) 
 
 47. О вывозке зерна с глубинных на линейные пункты. Постановление РИК и бюро РК 
ВКП(б) от 27 ноября 1943 г.  
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 В соответствии с постановлением исполкома Кировского Облсовета и Обкома ВКП(б) от 25 
ноября 1943 г. «О вывозке зерна из глубинок на линейные пункты» Исполком Райсовета и бюро 
Райкома ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Мобилизовать в порядке платной труд. гуж. повинности из колхозов района на вывозку 
зерна с глубинных пунктов Салобелякского* района в количестве 500 лошадей с коневозчиками и 
заданием вывозки 1400  тонн.  
 С глубинных пунктов Уржумского района – 180 лошадей и две автомашины с ежедневным 
заданием вывозки 40 тонн (план мобилизации в разрезе сельсоветов и районов прилагается). 
 2. Обязать председателей сельсоветов мобилизацию лошадей и коневозчиков закончить 
полностью к 1 декабря 1943 года. Мобилизовать лошадей и коневозчиков вполне здоровых и спо-
собных для выполнении работ. В этот же срок произведите сдачу сена на базу уржумского «Загот-
сено» не менее 400 килограммов на каждую мобилизованную лошадь в Салобелякский район с 
тем, чтобы это количество сена было получено по месту работы на сдаточные квитанции. 
 Зернофуражом лошади будут обеспечиваться по месту работы из расчёта 250 граммов с 
тонно-километра вывезенного зерна с глубинок на линейные пункты. 
 3. Обязать председателей сельсоветов потребовать от правлений колхозов принять меры к 
ковке лошадей, обеспечить вполне исправною сбруею и санями, а также необходимым количе-
ством мешкотары на каждую мобилизованную лошадь. 
 4. Обязать председателей сельсоветов и колхозов разъяснить колхозникам, мобилизован-
ным в качестве коневозчиков, что они должны обеспечиться своим продовольствием на весь пе-
риод работы. 
 5. Обязать председателей сельсоветов на каждые 10 лошадей выделить бригадира из чис-
ла членов правления или бригадиров колхозов, возложив на них ответственность за полное вы-
полнение задания, сохранность зерна в пути, исправное состояние сбруи и транспорта. 
 6. Обязать председателей сельсоветов на всех мобилизованных лошадей и коневозчиков 
составить списки, утвердить их на исполкоме сельсовета и один экземпляр которых направить от-
ветственным уполномоченным сельсовета на место работы, второй экземпляр исполкому Райсо-
вета, третий к решению исполкома сельсовета. 
 7. Всех мобилизованных лошадей с коневозчиками,  необходимым запасом фуража и про-
довольствия для вывозки зерна с глубинок Салобелякского района 2 декабря к 10 час. утра орга-
низованным порядком направить в село Байсу в распоряжение уполномоченного исполкома Рай-
совета и Райкома ВКП(б), откуда лошади будут направлены на место работы. 
 Уполномоченным исполкома Райсовета и Райкома ВКП(б) для руководства и организации 
вывозки зерна с глубинных на линейные пункты Салобелякского района утвердить тов. КУРБАТО-
ВА Ив. Сав. 
 8. Предупредить председателей сельсоветов и колхозов, что за невыполнение или срыв 
мобилизации виновные будут привлечены к ответственности. 
 9. Поручить Райпрокурору тов. Пикулину за невыполнение и срыв мобилизации виновных 
арестовывать и привлекать к ответственности за срыв задания ГКО. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Солянов) 
 Секретарь Райкома ВКП(б) (Лежнин) 
 * Ныне в составе Яранского района. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 227-227об) 
 
 48. О мобилизации граждан в МТС Уржумского района для подготовки механизаторских 
кадров.  Постановление РИК и бюро РК ВКП(б) от 4 декабря 1943 г.  
 На основании постановления СНК СССР и телеграммы Облсовета и Обкома ВКП(б) от 1 де-
кабря 1943 г. №5308115 Исполком Райсовета и Райком ВКП(б) ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Мобилизовать для подготовки механизаторских кадров мужчин и женщин старше 16 
лет, для Уржумской МТС – 65 чел.,  Буйской – 54 чел., Лопьяльской – 38 чел. и для переподготовки 
Уржумской МТС – 25 чел., Буйской – 35 чел. и Лопьяльской – 31 чел. Мобилизацию провести до 10 
декабря с. г.  
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 2. Для проведения отбора людей на курсы утвердить комиссию в составе: председателя 
тов. БАХТИНОЙ А. В. и членов СМИРНОВОЙ А. М. и директоров МТС т. т. КОШКИНА, ШИТОВА, 
ИКОННИКОВА. 
 3. Обязать зав. Моботделом Исполкома Райсовета тов. ШЕРСТНЁВА провести мобилизацию 
по районам деятельности МТС в следующие сроки: Лопьяльская – 8 декабря, Буйская – 8 декабря 
и Уржумская – 9 декабря 1943 г. 
 4. Председателям с/советов обеспечить полную и своевременную явку всех мобилизован-
ных для учёбы на курсах МТС. 
 5. Обязать директоров МТС т.т. КОШКИНА, ШИТОВА и ИКОННИКОВА начать работу курсов с 
15 декабря с. г., подобрать квалифицированный состав преподавателей, провести в срок до 12/XII 
семинары с ними, обеспечить всех курсантов общежитиями и учебными аудиториями. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Солянов) 
 Секретарь РК ВКП(б) (Лежнин) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 234-234об) 
 
 49. О введении института внештатных инспекторов по коню. Решение РИК от 10 декабря 
1943 г.  
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. В целях осуществлении повседневного контроля за состоянием, воспроизводством, 
кормлением, уходом и особенно использованием на работах лошадей колхозов, предприятий и 
учреждений ввести в районе согласно постановлению Исполкома Облсовета от 12 октября 1943 г. 
институт внештатных инспекторов по коню. 
 2. Утвердить по каждому с/сов. внештатных инспекторов по коню, выдав им соответству-
ющие удостоверения (список прилагается). 
 3. Предложить Райзо не позднее 22 декабря 1943 года провести инструктивное совещание 
внештатных инспекторов по коню, на котором ознакомить инспекторов с постановлением СНК 
СССР и ЦК ВКП(б) от 12 мая 1943 года с их правами и обязанностями. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 116, л. 236об) 
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Приложение 8 
 

Документы Уржумского райисполкома.  1944 г. 
 
 1. Об организации Вершинятской лесной школы. Решение РИК от 14 января 1944 г. 
Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Отметить, что распоряжение Кировского Облсовета д. т. от 25/Х-43 г. №1359 «Об орга-
низации лесной школы в Уржумском районе» не выполнено. Зав. РОНО тов. ОРЛОВ не принял 
должных мер по организации лесной школы в с. Вершинята. 
 2. Предложить зав. РОНО т. ОРЛОВУ, председателю Вершинятского с/сов. т. КОРОСТЕЛЁ-
ВОЙ и директору Вершинятской НСШ т. ВЕРШИНИНУ к 20/I-с. г. передать по акту директору лесной 
школы оба здания Вершинятской НСШ со всеми надворными постройками, баней и земельным 
участком, передать лошадь НСШ с упряжью и фуражом до приобретения их лесной школой. 
 3. Возбудить ходатайство перед Исполкомом Облсовета о предоставлении наряда на ло-
шадь для лесной школы.  
 4. Предоставить лесной школе дрова из запаса Вершинятской НСШ. Обязать председателя 
Вершинятского с/сов. т. КОРОСТЕЛЁВУ и директора лесной школы НОВОСЁЛОВА заготовить по-
требное количество дров и вывезти их по зимней дороге. 
 5. Исполкому Вершинятского с/сов. оказать содействие лесной школе в приобретении и 
вывозке материалов для ремонта, привлечении печных мастеров и плотников. Необходимый ре-
монт и приспособление зданий провести к 25/I-44 г. 
 6. Предложить председателю Исполкома Вершинятского с/сов. т. КОРОСТЕЛЁВОЙ обеспе-
чить квартирами работников лесной школы и учителей Вершинятской НСШ. 
 7. Обязать Промкомбинат т. НИКОЛАЕВА изготовить для лесной школы мебель по заказу 
директора  т. НОВОСЁЛОВА. 
 8. Обязать Многопромысловое т-во т. ТУРБАКОВА из материалов школы изготовить к 27/I-
с. г. умывальники, тазы, ковши и др. оборудование по заказу директора лесной школы. 
 9. Обязать зав. РОНО – ОРЛОВА выехать в Вершинятский с/сов. для разрешения на месте 
вопросов по организации лесной школы и закончить организацию её к 1/II-44 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 3) 
 
 2. О мероприятиях по реализации решения облисполкома от 29 декабря 1943 г. «О ме-
рах по увеличению поголовья лошадей, улучшению за ними ухода и содержания в колхозах и 
совхозах» по колхозам Уржумского района. Решение РИК от 14 января 1944 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что, несмотря на постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О 
мерах по увеличению поголовья лошадей, улучшению за ними ухода и содержания» и неодно-
кратные указания Облисполкома и Исполкома Райсовета по этому вопросу, в коневодстве колхо-
зов района до настоящего времени не наведён должный порядок. За 1943 г. поголовье лошадей в 
колхозах сократилось на 1687 голов. Из них пало 1060 голов, вынужденно забито 79. Выбраковано 
по причине потери работоспособности 16. Особенно больших размеров падёж достиг в колхозах 
Петровского, Чамского, Вершинятского и Адовского с/советов. 
 В Петровском с/сов. за 1943 г. погибло 24% всего конского состава; в Вершинятском 21%, в 
Чамском 17,5%, в Адовском 16%.   
 В колхозе «Новый Быт» число лошадей 28,8% от наличия поголовья на 1/I-43 г., в «Алек-
сандровской» - 36%, в «Безбожнике» - 36%. Из данных обследования на 2-е января 1944 г. преоб-
ладает большинство рабочих лошадей н/средней и истощённой упитанности, а 32,8% совершенно 
выведено из строя (поставлены на отдых). В колхозах «Сталинец», «Безбожник», «Ленинский 
Путь», «Александровская», «Кр. Мариец» все лошади доведены до истощения, непригодны к экс-
плуатации. 
 Воспроизводство конепоголовья в районе организовано также неудовлетворительно. Из 
1572 крытых конематок оказалось жерёбыми лишь 560, из которых 80 конематок уже абортиро-
вало. Нет борьбы за сохранение молодняка. Из 345 народившихся жеребят на 1/I-44 г. погибло 
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118. До сего времени имеют место обезличка в использовании лошадей на работах и факты пре-
ступного обращения. 
 Виновники гибели лошадей к материальной и уголовной ответственности не привлекают-
ся. Племенное дело в коневодстве поставлено неудовлетворительно. Племенные лошади в луч-
шие условия содержания не поставлены, допускается их падёж. Выставки и испытания на резвость 
не проводятся. Такое состояние с конём в районе является следствием того, что председатели ис-
полкомов с/сов. дело коневодства пустили на самотёк и на деле не обеспечили выполнения кол-
хозами постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 12 мая 1943 г.  
 Райземотдел и его зооветспециалисты плохо контролировали выполнение колхозами по-
становления партии и правительства по коневодству. Органы прокуратуры, несмотря на сигналы 
зооветспециалистов, виновных в гибели лошадей к уголовной ответственности не привлекали. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Предупредить председателей с/советов: Лебедёвского тов. ТЕПЛЫХ, Буйского т. КРИВИ-
ЛЁВУ, К. Демьянского т. ВИШНЕВСКУЮ, Шевнинского т. СОЛОВЬЁВУ, Адовского т. СУНЦОВА, Вер-
шинятского т. КОРОСТЕЛЁВУ, Петровского – ЧАКИНУ, что если они не выправят в колхозах с/совета 
положения с конём, не примут серьёзных мер по сохранению жерёбых кобыл от абортов, по лик-
видации обезлички в уходе за конём, не примут мер к прекращению падежа лошадей в течение 
января-февраля месяцев, будут сняты с работы и привлечены к судебной ответственности. 
 2. Обязать председателей исполкомов с/сов. и Райзо тов. СОБОЛЕВА в течение января ме-
сяца 1944 г. помочь колхозам и разобраться в состоянии коневодства, наметить и провести в 
жизнь по каждому колхозу конкретные практические мероприятия по исправлению положения с 
конём. До 1-го февраля 1944 г. проверить в колхозах весь состав конюхов, отстранить от ухода за 
конём нерадиво относящихся колхозников и поставить на эту важнейшую работу проверенных, 
опытных и любящих коневодство колхозников и колхозниц. В период января-февраля месяцев 
обучить колхозных конюхов на 7-ми дневных семинарах. Сдавшим испытания по техминимуму 
выдавать удостоверения на право работы конюхом. 
 3. Обязать председателей исполкомов с/сов., Райзо и внештатных инспекторов по коню 
обеспечить повседневный контроль за тем, чтобы все работы на лошадях производились только 
теми колхозниками, которым выдано удостоверение на право работы на лошадях. Установить, 
чтобы конюхи отпускали на работу лошадей колхозникам только при наличии удостоверения на 
право езды. 
 Организовать во всех колхозах обязательно ежедневную чистку лошадей, установить, что 
чистку лошадей перед выездом на работу должны проводить те колхозы*, за которыми закрепле-
на лошадь для работы. Считать обязательным во всех колхозах предоставление лошадям отдыха 
один раз в неделю. К 1/II-44 г. привести всех истощённых и больных лошадей в состояние полной 
работоспособности. 
 4. Установить такой порядок, чтобы каждый случай падежа, порчи лошадей  и аборта ко-
нематок в колхозе обсуждался на общем собрании колхозников и на исполкоме с/сов. Виновных в 
гибели, порче лошадей и аборте кобыл немедленно привлекать к уголовной и материальной от-
ветственности. Председателей колхозов, укрывающих виновных в гибели и порче лошадей, также 
привлекать к уголовной ответственности. Обязать председателей с/советов лично на каждую 
павшую лошадь в декабре-январе месяце дать в исполком Райсовета объяснение о причинах ги-
бели и принятых мерах к виновникам падежа. В дальнейшем такие материалы давать Исполкому 
Райсовета по каждому отдельному случаю падежа лошади. Ввести с 15/I-44 г. выдачу ветработни-
ками бюллетеней об освобождении от работы больных и истощённых лошадей. Установить, что 
никто не имеет права, кроме старшего ветврача Райзо, направлять на работу лошадь ранее срока, 
установленного в бюллетене ветработником. 
 5. В целях ликвидации абортов конематок и сохранения молодняка предложить зав. Райзо 
тов. СОБОЛЕВУ до 20 января 1944 г. закончить в колхозах исследование кобыл на жерёбость, на 
всех жерёбых кобылиц выдать охранные свидетельства, освободить их от всех трудгужповинно-
стей и дорожных работ, организовать за ними лучший уход и кормление. В течение подсосного 
периода кобыл использовать лишь в пределах своего хозяйства. Отъём жеребят проводить только 
в 6-ти месячном возрасте. 
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 6. В связи с наличием фактов незаконного использования лошадей в колхозах Исполком 
Райсовета от исполкомов с/советов требует запретить колхозам выдавать лошадей для организа-
ций, предприятий, а также командируемым в район работникам для своих нужд без разрешения 
исполкома   Райсовета. Предложить   руководителям   организаций   и   предприятий   района   не  
позднее пятидневного срока вернуть незаконно купленных лошадей в колхозах, без нарядов Обл-
заготживконторы, а зав. Райзо тов. СОБОЛЕВУ проследить за исполнением настоящего пункта ре-
шения. 
 7. Выделить для лошадей в колхозах сено лучшего качества, и в первую очередь из сеяных 
трав, в размере не менее 35 центнеров на каждую лошадь. Забронировать на период весеннего 
сева не менее 6 центнеров на каждую рабочую лошадь сена и необходимое количество кормов и 
картофеля, после выполнения поставок перед государством и засыпки семенных фондов. Возло-
жить ответственность за правильное расходование выделенных кормов и его* сохранность лично 
на председателей колхозов. Организовать скармливание лошадям грубых кормов только в подго-
товленном виде. 
 8. В целях улучшения племенной работы в колхозах района предложить Райзо тов. СОБО-
ЛЕВУ до 15 февраля 1944 г. провести полный переучёт всего состава лошадей на коневодческих 
фермах, с занесением поголовья лошадей в племенные книги, отвечающие требованиям для за-
писи. Довести количество конеферм в районе к концу года до 40, укомплектовать их лучшими же-
ребцами-производителями. Провести в течение 1944 г. не менее 2-х испытаний молодняка на 
резвость. Первое из них в течение февраля м-ца. Прекратить использование на с/х работах же-
ребцов-производителей, организовать их подготовку к случной кампании, обеспечив в полной 
потребности лучшими грубыми, сильными и сочными кормами. До 2-го февраля апробировать 
всех жеребцов на качество спермы. 
 9. Поручить Райзо разработать мероприятия по проведению конской случной кампании на 
1944 г. и внести не позднее 15 февраля 1944 г. на рассмотрение Исполкома Райсовета. 
 10. Ввиду того, что лошадь сейчас играет решающую роль в с/х и находится в весьма не-
удовлетворительном состоянии, Исполком Райсовета предлагает Райзо и исполкомам с/сов.: 
 а) выполнить план выращивания из бычков рабочих волов, поставить отобранных бычков 
на конные дворы и обеспечить их лучшими кормлением, уходом и содержанием; 
 б) ежемесячно проводить в колхозах осмотр конского поголовья комиссиями в составе 
председателя с/сов., зооветспециалиста и представителя Исполкома Райсовета. Результаты 
осмотра обсудить на исполкоме с/совета, общих собраниях колхозников с принятием конкретных 
мер; 
 в) ежемесячно проводить кустовые совещания по коневодству с приглашением на них ко-
нюхов-бригадиров и председателей колхозов. Для проведения совещаний посылать наряду с зоо-
ветспециалистами членов исполкома Райсовета. Возложить персональную ответственность за ко-
ня по с/сов. на председателя с/сов., по колхозу на председателя колхоза. 
 11. В целях обеспечения колхозов обозо-кузнечным инвентарём и упряжью обязать Райзо 
и  Исполкомы с/сов. до 20 января 1944 г. выявить в колхозах всех мастеров шорно-экипажного 
изделия и использовать их по прямому назначению. Организовать в колхозах мастерские по про-
изводству инвентаря и упряжи и изготовить в них в течение года не менее 1100 телег, 600 саней и 
1000 комплектов упряжи. Поручить зав. кожобувной артелью изготовить из местных материалов 
для колхозов района 250 хомутов, 600 уздечек, 500 седёлок и пр. необходимого инвентаря. 
 12. Обязать председателя с/совета обсудить данное решение на сессиях с/советов и общих 
собраниях колхозов. 
 13. На очередной сессии Райсовета обсудить вопрос о выполнении постановления СНК 
СССР и ЦК ВКП(б) «О мерах по увеличению поголовья лошадей, улучшению за ними ухода и со-
держания в колхозах и совхозах»**. 
 * Так в тесте. 
 ** Вопрос был обсуждён на XXI сессии райсовета 24 января, решение было аналогичным. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 3об-5) 
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 3. О работе местных Советов по оказанию помощи семьям военнослужащих. Решение 
XXI сессии районного Совета 1-го созыва от 24 января 1944 г.  
 Сессия Районного Совета отмечает, что за истекший год со дня принятия ЦК ВКП(б) поста-
новления «О мерах улучшения работы советских органов и местных партийных организаций по 
оказанию помощи семьям военнослужащих» местными Советами и отделами по гос. обеспече-
нию и бытовому устройству при Исполкоме Районного и городского Советов проделана большая 
работа по ликвидации имеющихся ранее многочисленных случаев нарушения законов о выплате  
гос. пособий и пенсий семьям военнослужащих, о предоставлении им налоговых, жилищных и 
других установленных законом льгот, а также проведена значительная работа по организации до-
полнительной (из местных средств) материально-бытовой помощи семьям военнослужащих. 
 Только за последние 10 месяцев 1943 г. семьям рядового и сержантского состава выпла-
чено гос. пособий и пенсий на сумму 4931000 руб. и предоставлено льгот по военному и сельско-
хозяйственному налогу на сумму 4247000 руб. 
 Вскрыто и ликвидировано 1111 случаев неиспользования или неправильного использова-
ния прав на пособия и пенсии и 432 случая неиспользования или неправильного использования 
прав на льготы по налогам и поставкам. 
 Путём изыскания и мобилизации внутренних местных ресурсов и из созданных таким об-
разом фондов оказана дополнительная помощь 4121 семье, в порядке помощи выдано 896 цент-
неров хлеба, 246 семьям выдано частью бесплатно и частью продано по удешевлённым ценам с 
рассрочкой платежа 246 голов рогатого скота. Кроме того, из местных фондов помощи выдано 
картофеля, овощей и пр. продуктов питания 371 цен., денег свыше 100000 руб. 
 Выдано из фондов помощи и продано через торговую сеть около 7000 предметов одежды 
и 3000 пар обуви. 
 В период весеннего сева 1943 г. потребность семей военнослужащих, не имевших своих 
приусадебных участков, в земельной площади для огородов, как правило, полностью удовлетво-
рялась и составила 167 га. На обеспечение участков было выдано 39 тонн картофеля, свыше 90 
кгр. семян овощных культур и десятки тысяч корней рассады. 
 Более 740 детей фронтовиков были устроены в постоянные и сезонные д/сады и ясли, что 
дало возможность матерям работать на предприятиях и на колхозных полях. За 10 месяцев 2018 
членов семей военнослужащих устроены на работу. 
 В результате мобилизации местных средств в большинстве школ района создана база для 
обеспечения в течение всего учебного года нуждающихся школьников – детей фронтовиков горя-
чими завтраками. 
 Значительно улучшилась работа по разбору жалоб и заявлений семей военнослужащих. 
 Наряду с этим сессия отмечает следующие недостатки в работе по оказанию помощи се-
мьям военнослужащих. 
 Неудовлетворительно организована заготовка и вывозка дров, особенно по Теребилов-
скому, Табековскому, Архангельскому с/сов. 
 В ряде с/советов, и в особенности в Байсинском, Петровском, Пустопольском и Цепочкин-
ском, небрежно составляются и несвоевременно высылаются документы на семьи военнослужа-
щих, вследствие чего назначенные к выплате этим семьям пособия и пенсии задерживаются. 
 Недостаточное изучение материально-бытового и морального состояния отдельных семей 
с/советами Р. Тимкинским, Петровским, Пустопольским приводит к возникновению случаев пере-
платы гос. средств на пособия и пенсии, к отсутствию своевременно организованной материаль-
ной и моральной поддержки оказавшимся временно в тяжёлом положении семьям. 
 Ещё не полностью изжиты случаи волокиты и формального отношения к жалобам и без-
душного отношения к отдельным семьям (Шевнинский с/совет, к-з «Буревестник» Пустопольского 
с/сов., Витлинский с/сов., Байсинский с/сов.). 
 Отдельные руководители  (пред. колхоза «Октябрь» II Дубровского с/сов.), направляя 
нуждающиеся семьи в районные организации за материальной помощью, сами при наличии воз-
можностей ничего не предпринимают, чтобы организовать помощь на месте. 
 Не полностью охвачены дети фронтовиков школьным обучением, дети, оставшиеся без 
родителей, детучреждениями. 
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 Сессия отмечает особо неудовлетворительную работу по организации помощи семьям во-
еннослужащих в Адовском с/совете (председ. с/сов. т. СУНЦОВ), где не приняли мер по организа-
ции надлежащей помощи многодетной семье погибшего на фронте дважды орденоносца т. ГРА-
ДОБОЕВА и до последнего времени не приняли никаких мер по созданию фондов помощи семьям 
военнослужащих. 
 Сессия отмечает, что ряд отделов Исполкома Райсовета (Райздравотдел, Райторготдел, 
Земельный отдел) и Райпотребсоюз ещё в недостаточной степени в сфере своей деятельности 
уделяют внимание вопросам обслуживания и организации помощи семьям военнослужащих, а  
отдел по Гособеспечению и бытовому устройству семей военнослужащих недостаточно направлял 
и контролировал работу в этой области отделов и организаций. 
XXI сессия Районного Совета д. т. РЕШИЛА: 
 1. Предложить отделу по Гособеспечению семей военнослужащих (т. СЧИСЛЯЕВ) в бли-
жайшее время полностью ликвидировать извращения закона о пособиях и пенсиях и усилить кон-
троль за работой финансовых органов и органов Наркомата заготовок по вопросу предоставления 
льгот семьям военнослужащих. 
 2. Предложить Зав. Отд. Здравоохранения, Народного образования, финансового, торгово-
го, земельного и руководителям Райуполнаркомзага, Райпотребсоюза и Райправления связи 
включать в ежемесячные планы своей работы вопросы о работе по обслуживанию семей военно-
служащих и, как правило, ежемесячно подводить итоги по проделанной работе. 
 3. Обязать председателей сельских и поселкового Исполкомов Советов: 
 а) не допускать случаев несвоевременного представления документов или представления 
в отдел гособеспечения небрежно составленных или содержащих ложные сведения документов о 
семьях военнослужащих, памятуя, что виновные в этом подлежат привлечению к ответственности 
с предъявлением им в случае переплаты гос. средств материальных исков; 
 б) с привлечением общественного актива обеспечить тщательное и постоянное изучение 
каждой семьи военнослужащего, своевременно сообщая в отдел Гособеспечения о всех случаях 
изменений в составе и материально-бытовом положении семьи; 
 в) ежемесячно в период с 1 по 5 число обсуждать на заседаниях Исполкомов итоги проде-
ланной за предыдущий месяц работы по оказанию помощи семьям защитников родины с после-
дующим представлением отчётов Исполкому Райсовета; 
 г) обеспечить в срок до 20 февраля с. г. заготовку и подвозку топлива всем нуждающимся 
семьям военнослужащих, выделив для этой цели в каждом колхозе и предприятии необходимое 
количество лошадей; 
 д) в срок до 15 февраля с. г. разработать мероприятия по подготовке и весеннему севу се-
мей военнослужащих, закрепив за ними, как правило, старые земельные участки и обеспечив 
наделение новыми семей, не имевших или имевших недостаточные в 1943 г. Оказать помощь в 
приобретении семян и огородного инвентаря. Райземотделу оказать сельисполкомам в этой ра-
боте всемерную помощь. 
 4. Обратить внимание Районного и Городского отделов гособеспечения, председателей 
исполкомов сельских, поселкового и городского советов, пред. колхозов и руководителей пред-
приятий на необходимость знания материально-бытового и морального состояния каждой семьи 
военнослужащего с тем, чтобы вовремя оказать необходимую материальную и моральную под-
держку семье, временно оказавшейся в тяжёлом положении. 
 5. Предложить Райвоенкому т. САВИНЦЕВУ обеспечить своевременное представление в 
отдел Гособеспечения документов, связанных с выплатой пособий и пенсий. 
 6. Предложить зав. РОНО тов. ОРЛОВУ и председателям Исполкомов с/советов: 
 а) используя сеть политпросветучреждений, развернуть справочную работу среди семей 
военнослужащих (разъяснение законов о пособиях, пенсиях и льготах, помощь в оформлении за-
явлений, составлении и посылке писем фронтовикам); 
 б) принять решительные меры к устройству в д/дома, колхозные интернаты и на патрони-
рование всех детей военнослужащих, оставшихся без родителей. 
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 7. Обязать Райзо т. СОБОЛЕВА, Райздравотдел т. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ и зав. РОНО т. ОРЛОВА 
до 15 апреля 1944 г. провести подготовительные работы по организации детяслей и детплощадок 
в колхозах и обеспечить полный охват детей в колхозах на период полевых работ 1944 г.  
 8. Обязать руководителей промышленных предприятий района и директоров МТС при-
влечь на работу в свои предприятия могущих работать и не работающих членов семей военно-
служащих, работавших до призыва в РККА на этих предприятиях, обеспечить условия для повы-
шения производственной квалификации членов семей, организуя надомный труд, в особенности 
для многодетных и престарелых. 
 9. Обязать Райторготдел тов. ШУШУНИНА и Райпотребсоюз тов. МАСЛОВА: 
 а) не менее 75% товаров широкого потребления, поступающих для реализации по широ-
кому рынку, обратить на удовлетворение нужд семей военнослужащих; 
 б) решительно улучшить снабжение населения хлебом, обеспечив своевременную и бес-
перебойную продажу населению города и села. 
 10. Предупредить пред. Адовского с/сов. тов. СУНЦОВА, Байсинского с/сов. т. ВЫЧУГЖА-
НИНУ и Цепочкинского с/сов. т. ТАТАРИНОВА, что если они не улучшат в ближайшее время своей 
работы по организации помощи семьям защитников Родины, то будут привлечены к суровой от-
ветственности. 
 11. Поручить Районному Прокурору тов. ПИКУЛИНУ расследовать факты незаконного вы-
селения семей военнослужащих из жилищ на Андреевском с/заводе и при подтверждении фактов 
привлечь виновных к уголовной ответственности. 
 12. В связи с вступлением Кировской области в соц. соревнование с Горьковской областью 
по лучшему обслуживанию семей военнослужащих, сессия районного Совета обязывает предсе-
дателей исполкомов с/советов и руководителей предприятий возглавить социалистическое со-
ревнование, привлекая к участию в соревновании широкую общественность и обеспечив в тече-
ние проходящего в настоящее время месячника по усилению помощи семьям военнослужащих 
сбор в фонды помощи не менее 150 тыс. руб., 150 тонн продовольствия, 3000 предметов одежды 
и обуви, обеспечить за счёт местных средств в детучреждения не менее 150 детей фронтовиков и 
к 1 апреля с. г. законтрактовать и передать нуждающимся семьям не менее 150 голов рогатого 
скота и 250 голов поросят. 
 Сессия считает недопустимым примиренчество к людям, допускающим факты бездушно-
бюрократического отношения к нуждам семей фронтовиков, и требует от пред. Исполкомов 
с/советов, поселкового и городского советов, а также от руководителей других советских органов 
района принятия самых суровых мер к нарушителям указаний партии и правительства по охране 
интересов защитников родины. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 119, л.95-97об) 
 
 4. Об организации государственной закупки скота для дальнейшей помощи колхозам 
районов, освобождённых от немецкой оккупации. Решение РИК от 1 февраля 1944 г. 
 В соответствии с постановлением СНК СССР от 15 декабря 1943 г. и решением Исполкома 
Облсовета от 29 декабря 1943 г. Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план покупки скота для районов, освобождённых от немецкой оккупации, в 
колхозах и у колхозников района в количестве: кр. рог. скота 350 голов, в т. ч. коров 40, овец – 250 
гол., в т. ч. у колхозников 50 гол., свиней 250 голов с распределением по колхозам согласно при-
лагаемому списку. 
 2. Обязать Управляющего Заготскот т. ПУСТОЛЯКОВА, зав. Райзо тов. СОБОЛЕВА и предсе-
дателей исполкомов с/сов. организовать государственную закупку скота в колхозах и у колхозни-
ков на условиях, установленных постановлением СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 21/VIII-43 г. и постанов-
лением Совнаркома СССР от 14 сентября 1943 г., широко популяризируя хозяйственно-
политическое значение этого мероприятия, разъясняя при этом установленные правительством 
льготы продавцов скота. 
 3. Возложить на районную контору Заготскот т. ПУСТОЛЯКОВА закупку и приёмку скота и 
дальнейшую его отправку в освобождённые районы. Закупку скота оформлять путём заключения 
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договоров каждым колхозом. Расчёт за проданный скот производить по средне-закупочным це-
нам в момент фактической сдачи скота на базы Заготскот. 
 4. Допустить к закупке скота годный для дальнейшего воспроизводства, а именно: коров в 
возрасте не старше 8 лет, телят старше года с минимальным весом 125 кгр., овцематок не старше 
4 лет, ярок старше 8 месяцев с минимальным весом 25 кгр., свиноматок не старше 3-х лет, под-
свинков (свинок) от 4-х месяцев весом не меньше 20 кгр. 
 5. Обязать зав. Райзо тов. СОБОЛЕВА обеспечить зоотехнический отбор и ветеринарную 
обработку всего скота, закупленного для отправки в освобождённые районы, с выдачей на каж-
дую партию животных ветеринарных удостоверений в установленном порядке. 
 6. Предложить Райзо тов. СОБОЛЕВУ и управляющему конторой Заготскот т. ПУСТОЛЯКОВУ 
командировать в колхозы зооветработников и агентов конторы Заготскот для организации прак-
тической помощи в организации отбора и закупа скота. 
 7. Установить срок окончания закупки скота не позднее 1-го мая 1944 г. Весь закупленный 
скот остаётся до момента отправки его в освобождённые районы в колхозах, продавших этот скот.  
Обязать председателей колхозов поставить закупленный скот в лучшие условия содержания и 
обеспечить полностью кормами. Наряду с председателями колхозов возложить ответственность 
за сохранность запроданного скота на председателей с/советов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 20об) 
 
 5. О помещении для лесной школы. Решение РИК от 7 февраля 1944 г. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 В связи с с организацией лесной школы в Вершинятах согласно распоряжению Исполкома 
Облсовета №1359 от 26/Х-43 г. предоставить в распоряжение лесной школы для учебных занятий 
здание, занимаемое Вершинятским с/советом и почтовым агентством. 
 Для с/совета и почтового агентства предоставить здания, ранее занимаемые ими. 
 Просить Исполком Облсовета дать указания Областному Отделу связи о разрешении Ур-
жумскому Отделу связи перевода почтового агентства в другое здание совместно с с/советом. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 31) 
 
 6. О контрольных цифрах народно-хозяйственного плана на 1944 г. по Уржумскому рай-
ону. Решение РИК от 1 марта 1944 г. 
 Исполком Райсовета д. т. на основании материалов, представленных Райпланом по плану 
развития народного хозяйства района на 1944 г. РЕШИЛ: 
 1. Контрольные цифры по развитию районной промышленности в сумме 1390,8 т. р. 
утвердить со следующими изменениями: а) снять производство деревянной подошвы с Промком-
бината как выпуск плановой продукции, предложив Промкомбинату выпускать деревянную по-
дошву сверх плана при условии доставки материала (берёзы) заказчиками; б) включить в план 
Промкомбината РПС производство плетения корзин с привлечением надомничества. 
 2. Контрольные цифры по развитию кооперативной промышленности в сумме 3981,5 т. р. 
утвердить со следующими изменениями: 
 а) по Многопромысловому т-ву на базе отходов салотопки наладить производство костя-
ного клея; 
 б) при кузнечно-обозной мастерской Многопромыслового т-ва открыть цех по ремонту 
трансгужинвентаря, по ковке лошадей; 
 в) по Лесохимической артели организовать производство дуг, оглобель в количестве 300 
шт. в год. 
 3. План организации новых производств утвердить. 
 4. План обучения производственных кадров утвердить. 
 5. План лесозаготовок предприятиями районной и кооперативной промышленности и 
райцентра в количестве 35000 складочных куб. м утвердить. 
 6. План работы электростанций районного подчинения утвердить. 
 7. План развития собственной сырьевой базы Райпищекомбината и Райпотребсоюза 
утвердить со следующими изменениями: 
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 а) по подсобному хоз-ву Райпотребсоюза включить посев овощей в количестве 16 га; 
 б) по подсобному хозяйству РПС увеличить поголовье крупного рогатого скота до 29 голов, 
в т. ч. коров до 24-х голов. 
 8. План по подсобным хозяйствам в количестве 911,5 га и коллективным и индивидуаль-
ным огородам в количестве 149 га утвердить. 
 9. План по дорожному строительству, капитальному ремонту и текущему содержанию до-
рог в сумме 261,8 т. р. утвердить. 
 10. План трудучастия населения в дорожном строительстве утвердить. 
 11. План розничного товарооборота и оборота общественного питания в сумме 54886,2 т. 
р. утвердить. 
 12. План по коммунальному хозяйству утвердить. 
 13. План по народному образованию, здравоохранению утвердить. 
 14. План по капитальному строительству в сумме 763,5 т. р. утвердить. 
 15. Контрольные цифры по сельскому хозяйству утвердить. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 50) 
 
 7. Об освобождении от должности Соловьёва А. В. Решение РИК от 1 марта 1944 г. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 В связи с отзывом к прежнему месту работы в г. Новгород Ленинградской области т. СО-
ЛОВЬЁВА* Александра Владимировича освободить от обязанностей заместителя председателя 
Исполкома Райсовета по местной промышленности и промкооперации с 15 марта 1944 г. 
 * В списках эвакуированных, сохранившихся в фонде райисполкома, не значится. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 52) 
 
 8. О представлении к наградам лучших работников народного образования Уржумского 
района. Постановление РИК и бюро райкома ВКП(б) от 3 марта 1944 г. 
 Исполком Райсовета и Райком ВКП(б) ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Ходатайствовать перед Исполкомом Облсовета и Обкомом ВКП(б) о представлении к 
правительственным наградам: 
 1) СИТНИКОВОЙ Антонины Павловны, учительницы К. Демьянской начальной школы, за 
выдающиеся заслуги в области осуществления всеобуча, советского воспитания и обучения детей 
и работу среди населения; 
 2) ПОПОВОЙ Прасковьи Андреевны, заведующей Уржумской районной библиотекой, за 
образцовую постановку работы библиотеки и заслуги в области культурно-массовой работы среди 
населения. 
 2. Ходатайствовать перед Исполкомом Облсовета и Обкомом ВКП(б) о представлению к 
присвоению звания заслуженных учителе РСФСР: 
 1) СИТНИКОВОЙ Александре Павловне, учительнице К. Демьянской начальной школы Ур-
жумского района, за заслуги в области осуществления всеобуча, отличные результаты советского 
воспитания и обучения детей и  общественную работу среди населения; 
 2) ЗВЕРЕВУ Василию Потаповичу, директору Уржумского педагогического училища им. С. 
М. Кирова, за заслуги в области подготовки педагогических кадров и большую общественно-
политическую работу среди населения. 
 3. Поддержать ходатайство РОНО о представлении к награждению значком «Отличник 
народного просвещения»: 
 1) СМИРНОВОЙ Анны Степановны, завед. К. Демьянской начальной школой; 
 2) ПЕРЕВОЗЧИКОВОЙ Нины Александровны, директора Петровской неполной средней 
школы; 
 3) ШЕРСТЕННИКОВОЙ Анны Ивановны, завуча Петровской неполной средней школы; 
 4) ЯМЩИКОВОЙ Александры Ермолаевны, заведующей Уржумским детским садом №1; 
 5) ПЕРЕВОЗЧИКОВОЙ Надежды Ивановны, заведующей Уржумским детским садом №4. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Солянов) 
 Секретарь РК ВКП(б) (Лежнин) 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 53) 
 
 9. Об исключении залежей и перелогов из пахотных земель колхозов района. Постанов-
ление РИК и бюро райкома ВКП(б) от 6 марта 1944 г. 
 В соответствии с постановлением Исполкома Кировского Облсовета и Обкома ВКП(б) об 
исключении залежей и перелогов из облагаемых пахотных земель колхозов в количестве 8000 га, 
Исполком Райсовета и Бюро Райкома ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Исключить из облагаемых пахотных земель залежи и перелоги по 63 колхозам в количе-
стве 8000 га (в разрезе колхозов прилагается).  
 Председатель Исполкома Райсовета (Солянов) Секретарь РК ВКП(б) (Лежнин) 
 
 Список колхозов Уржумского района, по которым необходимо временное исключение ча-
сти пахотных земель и перевод их в другие виды угодий. 
 (Название колхоза, наличие пахотных земель в га, минимальная площадь пашни к исклю-
чению в га) 
 1) «Майская ночь» Р.-Биляморского с/с: 806 га – 300 га; 2) «Рекорд» Р.-Биляморского с/с: 
1595 га – 600 га;  3) «Баян»   Витлинского с/с: 616 га – 150 га; 4)   им. Молотова   Пустопольского 
с/с:   805 га – 200 га;   5) «8-е Марта»   Пустопольского с/с: 877 га – 200 га;   6)   им. Куйбышева Пу-
стопольского с/с: 445 га – 100 га; 7) «Соц. ударник» Селенурского с/с: 642 га – 80 га; 8) «Шахтёр» 
Адовского с/с: 164 га – 50 га; 9) «Рассвет» Буйского с/с: 635 га – 120 га; 10) им. Жарского Буйского 
с/с: 431 га – 100 га; 11) «Победитель» Лебедёвского с/с: 511 га – 80 га; 12) «Красный мариец» Сюк-
синского с/с: 237 га – 60 га; 13) им. Ворошилова Вершинятского с/с: 1049 га – 150 га; 14) им. Стали-
на Вершинятского с/с: 1081 га – 150 га; 15) «Завет Ильича» Табековского с/с: 238 га – 50 га; 16) 
«Передовик» Табековского с/с: 538 га – 100 га; 17) «Ленинец» Федорищевского  с/с: 261 га – 50 га; 
18) «Кр. переваловец» Федорищевского с/с: 289 га – 50 га; 19) «Уйлыш» Лопьяльского с/с: 481 га – 
100 га; 20) «17 Партсъезд» Дубровского 1 с/с: 281 га – 100 га; 21) им. Коминтерна Шевнинского с/с: 
1700 га – 500 га; 22) «Север» Шевнинского с/с: 1089 га – 400 га; 23) «Верхнечамская» Чамского с/с: 
981 га – 200 га; 24) «Объединитель» Чамского с/с: 895 га – 100 га; 25) «Родина» Ашланского с/с: 
534 га – 100 га; 26) «Бронь» Ашланского с/с: 572 га – 70 га; 27) «Ленинская» Лопьяльского с/с: 1429 
га – 350 га; 28) им. Горького Р.-Биляморского с/с: 324 га – 100 га; 29) «Двигатель» Витлинского с/с: 
585 га – 60 га; 30) «Динамо» Витлинского с/с: 667 га – 200 га; 31) «Крестьянин» Витлинского с/с: 
959 га – 250 га; 32) «Буревестник» Пустопольского с/с: 399 га – 80 га; 33) «Кр. восток» Пустополь-
ского с/с: 774 га – 200 га; 34) «Ясная поляна» Пустопольского с/с: 501 га – 80 га; 35) «Ленинец» Пу-
стопольского с/с: 277 га – 60 га; 36) «Колхозная семья» Пустопольского с/с: 542 га – 100 га; 37) «2-я 
пятилетка» Петровского с/с: 783 га – 70 га; 38) «Вилорик» Теребиловского с/с: 285 га – 60 га; 39) 
«Прожектор» Селенурского с/с: 719 га – 180 га; 40) им. Красина Селенурского с/с: 466 га – 60 га;                        
41) «Большевистские темпы» Адовского с/с: 614 га – 100 га; 42) «Борец» Изиморского с/с: 589 га – 
60 га; 43) «Йошкар ужара» Изиморского с/с: 773 га – 150 га; 44) «Авангард» Архангельского с/с: 
748 га – 160 га;       45) «Верный путь» Архангельского с/с: 656 га – 200 га; 46) «Память Ленина» Ар-
хангельского с/с: 419 га – 50 га; 47) «Колос» Архангельского с/с: 627 га – 120 га; 48) «Партизан» 
Архангельского с/с: 409 га – 100 га; 49) им. Груздовского Байсинского с/с: 857 га – 80 га; 50) им. 
Калинина Байсинского с/с: 759 га – 80 га; 51) «Кр. Октябрь» Байсинского с/с: 536 га – 60 га; 52) 
«Безбожник» Буйского с/с: 451 га – 120 га; 53) «Восход» Буйского с/с: 503 га – 100 га; 54) «Пеле-
дыш» Буйского с/с:  653 га – 80 га; 55) «Увий» Сюксинского с/с: 369 га – 70 га;   56) «Шудор» Сюк-
синского с/с: 535 га – 50 га; 57) «Кургановская» Тарасовского с/с: 579 га – 60 га; 58) «Трудовая се-
мья» Тарасовского с/с: 459 га – 60 га; 59) «Майское утро» Дубровского 1 с/с: 313 га – 50 га;  60) 
«Факел» Дубровского 1 с/с: 331 га – 40 га; 61) «Большевик» Козьмодемьянского с/с: 420 га – 50 га;                    
62) «Власть труда» Табековского с/с: 250 га – 50 га; 63) «Аврора» Уржумского горсовета: 304 га – 
60 га. 
 Итого: 38208 га – 8000 га. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 55 и 56) 
 
 10. О работе Уржумского Райпромкомбината. Решение РИК от 20 марта 1944 г. 
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 Заслушав доклад Уржумского Райпромкомбината о работе за 1943 г., Исполком Уржумско-
го Райсовета констатирует: 
 1. Выполнение производственной программы за 1943 г. по производству составляет 104% 
и по ширпотребу 106%, в разрезе выпускаемого ассортимента программа полностью не выполне-
на, как то по деревянным ложкам на 35% и по лыжам на 22%. 
 2. План накопления выполнен на 92,6 т. р. вместо плановых 22 т. р. или на 418%. 
 3. На базе подсобного хозяйства организовано общественное питание рабочих в г. Уржуме. 
 4. Производительность труда рабочих за 1943 г. выше плановой на 7% за счёт введения на 
массовых работах поточного метода работ. 
 5. План расширения новых производств на 1943 г. выполнен не в точном соответствии с 
планом, взамен открытия сапожной мастерской открыта слесарно-кузнечная мастерская по ре-
монту с/х инвентаря, которая в настоящее время работает. 
 6. За 1943 г. восстановлено гидротехническое сооружение в с. Буйске и пущена в эксплуа-
тацию электростанция. 
 7. В 1943 г. начато строительство 2-х цехов на Буйских предприятиях, направленных на 
развитие производства. 
 8. Квалифицированными кадрами Райпромкомбинат не обеспечен, имеющиеся производ-
ственные кадры, обученные в 1943 г. за счёт женщин и подростков, имеют ещё низкую квалифи-
кацию. За 1943 г. подготовлено 27 рабочих различных специальностей и обучается в настоящее 
время 21 человек. Обучение молодых кадров проходило   лишь   по   приобретению   навыков   в  
работе – регулярной работы по проведению технической учёбы в 1943 г. Промкомбинат не осу-
ществлял, за исключением группы электромонтёров. 
 9. За 1943 г. руководством Промкомбината недостаточно уделялось внимания массово ра-
боте среди рабочих, а именно, производственные совещания проводились нерегулярно. Социа-
листическое соревнование оформлено лишь между цехами – индивидуальное соревнование не 
развёрнуто. Работе со стахановцами уделяется также мало внимания. 
 10. Промкомбинат на местах производств в г. Уржуме недостаточно обеспечен пиломате-
риалами из-за неимения транспорта. 
 Учитывая вышеизложенное, Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Работу Райпромкомбината за 1943 г. признать удовлетворительной. 
 2. Представленный баланс Промкомбината с валютой баланса 828933 р. 96 к. и накопле-
ниями 92624  р. утвердить. 
 3. Распределение прибылей за 1943 г. произвести следующим образом: 
 а) погасить просроченную долгосрочную ссуду Госбанку в 24000 руб.; 
 б) остальные  18624 руб. оставить в распоряжении Райпромкомбината для окончания 
строительства, начатого в 1943 г. 
 4. Просить Облместпром в 1-м квартале спустить Райпромкомбинату годовой план в но-
менклатуре изделий с тем, чтобы последний имел возможность изготовить соответствующие ма-
териалы. 
 5. Просить Облместпром увеличить нормативы оборотных средств уровня 1942 г., т. е. до 
160 т. р. 
 6. В первом полугодии 1944 г. закончить строительство Буйской плотины и цехов, начатых 
строительством в 1943 г. 
 7. Для поднятия квалификации производственных кадров, начиная с 2-го квартала 1944 г. 
проводить плановую техучёбу наряду с производственным обучением. 
 8. Обязать т. НИКОЛАЕВА создать культурно-бытовые условия в общежитиях, провести 
электричество и произвести туалетный ремонт. 
 9. В 1944 г. организовать подсобное хозяйство для рабочих Буйских предприятий. 
 10. Предложить Уржумскому Городскому Совету выполнить решение Исполкома Райсове-
та об высвобождении помещения б. конторы РПК по Революционной д. №6. 
 11. Разрешить Управляющему Райпромкомбинатом за счёт прибылей 1943 г. израсходо-
вать 4 т. р. на премирование лучших рабочих. 
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 12. Управляющего Райпромкомбинатом т. НИКОЛАЕВА за достигнутые результаты работы 
в 1943 г. премировать в размере месячного оклада зарплаты. 
 13. Расширить сеть производственных точек на периферии. Использовать формы надом-
ничества в сельской местности. 
 14. Разрешить производственное обучение за счёт привлечения к работе членов семей 
в/служащих и инвалидов отечественной войны. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 63об-64об) 
 
 11.  Об организации сезонных детских площадок и яслей в колхозах. Из решения РИК от 
20 марта 1944 г. 
 1. Утвердить представленный РайОНО, Райздравотделом и Райзо план организации дет-
ских школьных площадок в колхозах р-на с охватом 1000 чел. детей и детских яслей – 1000 детей. 
 2. Установить начало работы детских учреждении в колхозах с первых дней весенне-
полевых работ. 
 4. Обязать пред. с/сов. и колхозов в течение марта м-ца обсудить на колхозных собраниях 
вопрос об организации детских учреждении в колхозах, создании продовольственных и денежных 
фондов на их содержание с расчётом привлечения средств родителей. В срок до 1 апреля отвести 
помещения под детские учреждения, установить сроки их ремонта и оборудования мебелью, ин-
вентарём, посудой. 
 9. т. ОРЛОВУ дать задания директорам школ, школьным д/домам и интернатам в период 
марта-апреля м-цев изготовить детские игрушки для яслей и д/садов из папье-маше, дерева, при-
родного и бросового материала. Райздраву т. ПЕРЕВОЗЧИКОВОЙ обеспечить д/учреждения аптеч-
ками. Обязать пред. РПС т. БЕРЁЗКИНА обеспечить д/учреждения мылом. 
  (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 66-66об) 
 
 12. О мероприятиях по расширению сети и улучшению работы детских садов. Решение 
РИК от 20 марта 1944 г.  
 В соответствии с решением Кировского Облисполкома от 5 февраля 1944 г. за №101, в це-
лях расширения и улучшения работы детских садов, Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Установить контингент детей в детских садах системы НКП по Уржумскому р-ну на 1944 
г. в количестве 550 человек, из них по Уржуму 425 чел. и по селу 125 чел. В соответствии с этим 
утвердить количество детей в детских садах:  
 Д/сад №1 – 180, д/сад №2 – 93, д/сад №3 – 92, д/сад №5 – 60, итого город – 425. 
 Д/сад с. Байса – 25, Буйск – 25, Петровское – 50, Лопьял – 25, итого 125 чел. 
 2. Обязать председателя Горсовета т. РУБЛЁВУ и председ. с/советов Петровского т. ЧАКИ-
НУ, Буйского т. КРИВИЛЁВУ, Лопьяльского т. НЕЛЮБИНА обеспечить открытие и оборудование но-
вых мест в детских садах в течение марта-апреля месяцев 1944 года. 
 3. Обязать Зав. Райздравотделом т. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ пересмотреть наполняемость детских 
яслей детьми и при наличии пустующих мест немедленно организовать параллельные группы для 
детей трёхлеток. 
 4. Утвердить представленный РайОНО, Райздравотделом и Райзо порайонный план орга-
низации летней сети стационарных детских садов в колхозах района, а именно: 1) «Красная смыч-
ка» Богдановского с/сов. – 25 чел.; 2) «Воля Ильича» Теребиловского с/сов. – 25 чел., 3) «3-й ре-
шающий» Цепочкинского с/сов. – 25 чел.;  4) «КИМ» Витлинского с/сов. – 25 чел.; 5) «Зелёная ни-
ва» Шиншерского с/сов. – 20 чел.; 6) «Путь агронома» Ашланского с/сов. – 20 чел.; 7) «25-й Ок-
тябрь» Адовского с/сов. – 20 чел.; 8) им. Молотова Петровского с/сов. – 25 чел.; 9) «Серп и молот» 
Р. Биляморского с/сов. – 20 чел.; 10) «Новый быт» Петровского с/сов. – 25 чел.; 11) «Садовод» 2 
Дубровского с/сов. – 20 чел, итого – 250 чел. 
 5. Обязать директоров предприятий: Андреевского с/завода, Буйской МТС, Аркульского 
Речпароходства, Уржумского Леспромхоза и др. обеспечить свои детские сады необходимым мяг-
ким и жёстким инвентарём и предметами хоз. оборудования. Усилить питание за счёт подсобных 
х-в. 
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 6. Обязать директора Райпромкомбината т. НИКОЛАЕВА изготовить детскую мебель и иг-
ровой материал для д/садов, согласно заявке Районо к 1/V-44 г. 
 7. Обязать с/х отдел Горсовета т. ХОРОШАВЦЕВУ обеспечить землёй для подсобного хозяй-
ства д/с г. Уржума из земель городского фонда, согласно заявке РОНО и д/садов. 
 8. Обязать зав. Райздравотделом т. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ в течение марта м-ца провести меди-
цинское обследование состояния здоровья детей, посещающих детские сады, и организовать ме-
роприятия, обеспечивающие восстановление здоровья детей истощённых и перенесших инфек-
ционные заболевания. 
 9. Комплектование д/садов производить в первую очередь за счёт детей семей военно-
служащих. 
 10. Согласно постановлению СНК СССР от 9/I-44 г. за №33 разрешить воспитательскому, 
административному и обслуживающему персоналу д/садов питание в детских садах со сдачей 
ими продовольственных карточек и оплатой себестоимости сырьевого набора продуктов питания. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 66об-67об) 
 
 13. О реставрации школьных учебников. Решение РИК от 20 марта 1944 г. 
 Во исполнение постановления СНК РСФСР от 21/XII-43 г. за №995 и распоряжения Испол-
кома Облсовета от 7/II-44 г. №185 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. В целях лучшего сохранения и более полного использования имеющихся в районе по-
держанных учебников, обязать типографию организовать мастерскую по реставрации школьных 
учебников. 
 2. Обязать РОНО тов. ОРЛОВА к 15/VIII-44 г. отремонтировать все подержанные учебники в 
школах, для чего обеспечить своевременный сбор этих учебников по школам, установить очерёд-
ность ремонта, контроль за сроками заказов и возвращением учебников в школу. 
 3. Обязать КОГИЗ (т. ЛАВРОВА) и Райпотребсоюз (т. БЕРЁЗКИНА) при скупке подержанных 
учебников не производить продажи их учащимся без предварительной реставрации. 
 4. Предложить Многопромысловому т-ву оказать помощь выделением материалов из от-
ходов промышленных артелей для реставрации учебников (лоскут, клей, нитки). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 70-70об) 
 
 15. О расширении дошкольного детского дома и открытии дополнительной школьной 
группы на базе интерната пионерлагеря №127. Решение РИК от 20 марта 1944 г. 
 В связи с необходимостью устройства детей-сирот в детские дома (по району имеется 
свыше 100 чел.) Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Просить Исполком Облсовета расширить дошкольный детский дом на 30 чел. и открыть 
школьную группу на 30 чел. на базе интерната пионерлагеря №127. 
 2. Просить Исполком Облсовета от отпуске дополнительных средств, фондов питания и 
обмундирования на 60 чел. детей.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 71) 
 
 16. О плане переселения в Архангельскую и Мурманскую области. Решение РИК от 20 
марта 1944 г.  
 1. Утвердить план переселения в количестве 30 хозяйств с распределением по с/советам 
согласно приложению. 
 2. Обязать председ. с/сов.: 
 а) в срок до 15 марта с. г. довести до сведения всех колхозников план переселения и разъ-
яснить им порядок переселения и установленные законом льготы переселенцам; 
 б) с 20 марта начать запись желающих переселиться колхозных хозяйств и окончить запись 
до 1 апреля с. г.; 
 в) о ходе отбора хозяйств для переселения информировать инспектора по хоз. устройству 
эваконаселения т. ШМЕЛЁВУ; 



643 
 

 

 г) при получении специального извещения предоставить семьям переселенцев транспорт 
для доставки их до ближайшей ж. д. станции или пристани и оказать помощь в сдаче скота и зер-
на заготпунктам на обменные квитанции. 
 3. Обязать инспектора по хоз. устройству эваконаселения тов. ШМЕЛЁВУ в срок до 20 марта 
с. г. довести до сведения с/советов порядок переселения и разъяснения по льготам переселен-
цам. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 71-71об) 
 
 17. О государственном плане сельскохозяйственных работ на 1944 год по Уржумскому 
району. Из постановления РИК и бюро райкома ВКП(б) от 22 марта 1944 г. 
 Исполком Райсовета и Райком ВКП(б) отмечают, что в трудных условиях военного времени 
большинство колхозов Цепочкинского, Петровского, Вершинятского, II Дубровского, Рождествен-
ского, Богдановского и ряд колхозов других сельсоветов успешно справились с сельскохозяй-
ственными работами в 1943 г. и выполнили свои обязательства перед государством по сдаче зер-
на и других сель. хоз. продуктов. 
 Наряду с этим Исполком Райсовета и РК ВКП(б) отмечают неудовлетворительную работу 
по выполнению в 1943 г. основных заданий по сельскому хозяйству колхозами Буйского, Лопьяль-
ского, Витлинского, К. Демьянского, Пустопольского, Шевнинского, Ашланского сельсоветов. 
 Указанные и ряд других колхозов допустили в 1943 г. значительный недосев ярового кли-
на, низкое качество работ, недопустимо затянули сроки сева и уборки урожая, не организовали 
повседневной борьбы за повышение урожайности, не выполнили обязательств перед государ-
ством по сдаче зерна и др. сель. хоз. продуктов. 
 Постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О плане сельскохозяйственных работ на 1944 год» 
является боевой развёрнутой программой работ на текущий год для всех советских и партийных 
организаций, земельных органов, колхозов и МТС. Принимая постановление СНК СССР и ЦК 
ВКП(б) к неуклонному руководству и исполнению во всей своей работе и обязывая к этому все 
сельские советы, МТС, партийные и комсомольские организации, правления колхозов, каждого 
партийного и советского работника, Исполком Райсовета и РК ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 I. 1. Утвердить государственный план сельскохозяйственных работ на 1944 г. по колхозам и 
единоличным хозяйствам района: 
 1) по посевным площадям колхозов района: 
 а) ярового сева (без подсева многолетних трав прошлых лет) 26260 га;  
 б) озимого сева под урожай 1945 г. 25000 га; 
 в) посева зерновых культур под урожай 1944 г.  – 45420 га, в т. ч.: озимых 23820 га, яровых 
зерновых, крупяных – 21600 га, из них яровой пшеницы – 4000 га, проса – 800 га, гречихи – 2200 га, 
зернобобовых – 2800 га, из них фасоли 25 га, вики на зерно 750 га; 
 г) технических всего – 860 га, в т. ч. льна 700 га, конопли на волокно 160 га; 
 д) овощебахчевых всего – 2950 га, из них: картофеля – 2800 га, в т. ч. в зоне с/завода – 1500 
га; овощей – 150 га, в т. ч. капусты – 60 га, лука – 15 га; 
 е) кормовых всего – 6150 га, в т. ч. однолетних трав – 700 га, многолетних беспокровных 
трав - … га, кормовых корнеплодов – 150 га; 
 ж) укосные площади трав посева прошлых лет – 5300 га, подсев многолетних трав – 2000 
га. 
 4) План урожайности: средняя урожайность по зерновым (озимым и яровым) – 10 цен., 
льну волокну – 2,5 цен., конопле волокну – 3 цен., картофелю – 100 цен. 
 5) План закладки садов – 5 га, ягодников – 3 га. 
 6) План сенокошения и силосования: скосить естественных покосов - 11900 га, заложить 
силоса - 6000 тонн. 
 7) План тракторных работ: 
 а) Годовой объём тракторных работ в м/пахоте (без молотьбы): Уржумская МТС – 10625 га, 
Буйская МТС – 13100 га, Лопьяльская МТС – 7900 га; 
 б) в т. ч. газогенераторными двигателями: Уржумская МТС – 300 га, Буйская МТС – 1650 га; 
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 в) Весновспашка: Уржумская МТС – 3000 га, Буйская МТС – 4000 га, Лопьяльская МТС – 
2500 га; 
 г) Предпосевная культивация: Уржумская МТС – 400 га, Буйская МТС – 200 га, Лопьяльская 
МТС – 100 га; 
 д) Посев яровых: Уржумская МТС – 400 га, Буйская МТС – 500 га, Лопьяльская МТС – 300 га; 
 е) Подъём паров: Уржумская МТС – 3000 га, Буйская МТС – 4000 га, Лопьяльская МТС – 
2500 га; 
 ж) Культивация паров: Уржумская МТС – 500 га, Буйская МТС – 600 га, Лопьяльская МТС – 
400 га; 
 з) Уборка зерновых комбайнами: Уржумская МТС – 700 га, Буйская МТС – 1000 га, Лопьяль-
ская МТС – 500 га; 
 и) Посев озимых: Уржумская МТС – 500 га, Буйская МТС – 500 га, Лопьяльская МТС – 300 га; 
 к) Подъём зяби: Уржумская МТС – 1700 га, Буйская МТС – 2000 га, Лопьяльская МТС – 1000 
га; 
 л) Кроме того, молотьбы молотилками МТС: Уржумская МТС – 4300 тонн, Буйская МТС – 
4600 тонн, Лопьяльская МТС – 3000 тонн; 
 м) Заготовить дров для газогенераторных тракторов: Уржумская МТС 160 к/м, Буйская МТС  
800 к/м. 
 8) План посева на усадьбах колхозников и единоличников. Посев у колхозников картофеля 
– 1900 га. Посев единоличных хозяйств: яровой сев – 2 га, в т. ч. картофеля – 2 га. 
 II.  1. Утвердить план развития животноводства в колхозах: 
 1) По поголовью скота в колхозах на 1 января 1945 г.: а) лошадей 5100 голов, в т. ч. жере-
бят – 500 гол.;  б) крупного рог. скота 5000 гол., в т. ч. коров – 1800 гол., волов – 15 гол.; в) свиней 
2700 гол., в т. ч. свиноматок – 1100 гол.; г) овец – 7000 гол., в т. ч. овцематок – 4500 гол.; 
 2) Вырастить быков кастратов на тягло – 850 гол.; 
 3) Взрослой птицы поголовье довести на 1/I-45 г. до 10000 гол., в т. ч. кур – 9500 гол., гусей 
– 300 гол., уток – 200 гол.; 
 4) Завезти в инкубаторные станции цыплят 10000 голов; 
 5) Пчелосемей иметь на 1/I-45 г. - 1892 семьи; 
 6) Кроликоматок довести поголовье до 250 голов; 
 7) Вырастить молодняка у колхозников: телят – 4500, ягнят – 8000 гол.; 
 8) Законтрактовать и купить для ферм телят – 1300 гол.; 
 9) Случить маточного состава коров и тёлок (случного возраста) – 1840 гол., свиноматок – 
1100 гол.; 
 10) Накопить грубых кормов в переводе на сено – 607 т. ц; 
 11) Получить средний годовой удой молока на одну фуражную корову 1000 литров; 
 12) Среднесуточный привес телят до 6-месячного возраста 470 гр., от 6 месяцев до 1 года – 
380 гр.; 
 13) Вырастить на каждую свиноматку старше 9 мес. – 10 деловых поросят; 
 14) Настриг шерсти на одну овцу – 3 кгр.; 
 15) Вырастить ягнят на 100 овцематок и ярок старше 1 года: Романовской породы 180 гол., 
тонкорунных пород и их метисов – 120 гол.; 
 16) Яйценоскость на одну несушку 65 яиц; 
 17) Валовой сбор мёда на одну пчелосемью (перезимовавшую) – 31 кгр., в т. ч. товарного – 
11 кгр., валовой сбор воска – 0,7 кгр.; 
 18) Вырастить крольчат на одну кроликоматку до 6-ти мес. возраста – 10 гол.; 
 19) Законтрактовать и купить для отправки в освобождённые от немецкой оккупации рай-
оны крупного рогатого скота – 350 гол., в т. ч. коров – 40 гол., овец – 250 гол., свиней – 250 гол. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 73-75об) 
 
 18. О плане выкупа учебников на 1944-45 учебный год. Решение РИК от 15 апреля 1944 г. 
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 В целях своевременного и организованного проведения покупки учебников для успешной 
учебно-воспитательной работы в новом учебным году, на основании решения Исполкома Облсо-
вета от 24/III-44 г. №239 Исполком Уржумского Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план покупки учебников на 1944-45 уч. г. в количестве 36 тысяч экземпляров. 
 2. Обязать завед. отделением КОГИЗа т. ЛАВРОВА и зав. РОНО т. ОРЛОВА выполнить план 
покупки учебников к 10/VI-44 г. 
 3. Обязать РОНО (т. ОРЛОВА): 
 а) оказать помощь отделению КОГИЗа в организации работы по закупке учебников и дать 
указания руководителям школ; 
 б) организовать в школах силами учителей и учащихся мелкий ремонт учебников, полно-
стью закончив его к началу учебного года. 
 4. Предотвратить попытки отдельных учащихся перепродать или обменять учебники по-
мимо школы, проведя соответствующую разъяснительную работу среди учащихся и их родителей. 
 5. Поручить прокурору т. ПИКУЛИНУ усилить борьбу со спекулятивной продажей учебни-
ков на рынке. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 87-87об) 
 
 19. О переводе на учительскую работу бывших учителей, работающих не по специально-
сти. Решение РИК от 15 апреля 1944 г.  
 В связи с предстоящим обучением детей с 7 летнего возраста и открытием 43 новых клас-
сов, а также в связи с отъездом эвакуированных учителей, Исполком Райсовета на основании по-
становления СНК СССР от 28/VII-43 г. за №837 и решением Исполкома Облсовета от 6/VIII-43 г. 
№634 РЕШИЛ: 
 1. Перевести на учительскую работу бывших учителей, работающих не по специальности 
(прилагается список*). 
 2. Предложить руководителям учреждений и предприятий передать указанных лиц в рас-
поряжение РОНО для назначения на учительскую работу по мере надобности в срок не позднее 
15/VIII-44 г. 
 3. Просить Исполком Облсовета об оставлении в Уржумском районе не менее 10 ч., окон-
чивших Педучилище, и об откомандировании не менее 5 чел., оканчивающих Пединститут. 
 4. Обязать руководителей учреждений и предприятий района сообщить к 25/IV в Испол-
ком Райсовета о лицах с педагогическим образованием и бывших учителях, работающих не по 
специальности. 
 * В списке (л. 96-98) 22 педагога. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 87об-88) 
 
 20. О восстановлении Ключевского кожевенного завода. Решение РИК от 19 мая 1944 г. 
 Вследствие халатного отношения со стороны зав. Ключевского завода артели «Кустарь» 
ШЕСТОПЁРОВА и безответственного отношения правления артели по проведению противопожар-
ных мероприятий на заводе, а также невыполнения указаний о проведении противопожарных 
мероприятий, 16 апреля 1944 г. произошёл пожар на кожзаводе. Государству причинены убытки в 
сумме 1700000 р. по балансовой стоимости, в том числе огнём уничтожено кожтоваров разных 
сортов 1500 штук на сумму 54426 р. Исходя из вышеизложенного, Исполком Уржумского Райсове-
та депутатов трудящихся РЕШИЛ: 
 1. Принять к сведению, что правлением Уржумской артели «Кустарь» зав. Кожзаводом 
ШЕСТОПЁРОВ снят с работы и привлечён к ответственности. 
 2. Обязать правление артели «Кустарь» немедленно приступить к восстановлению кожза-
вода с учётом окончания строительства к 1/IX-44 г. Восстановление кожзавода произвести по 
мощности не ниже существующей до пожара. 
 3. Просить дирекцию института «Гипролестранс» выделить специалиста строителя для 
оказания помощи в руководстве строительными работами по восстановлению кожзавода. 
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 4. Обязать правление артели организовать бригаду по вывозу бесхозяйственного и ава-
рийного леса для строительства на Кожзаводе (плавучего по реке Вятке). Предложить зав. Сплава-
гентством т. ТАШИРЕВУ оказать Кожобувной артели содействие и помощь снастями и людьми. 
 5. Обязать Лесхоз тов. ЗОРКИНА разрешить Кожобувной артели заготовлять выборочным 
или куртинным способом стройматериал в Шуранской даче в количестве 400 кб. метров.  
 6. Разрешить артели набор рабочей силы для восстановления Кожзавода с 1-го июня с. г. 
на 3-4 месяца из колхозов района 30 человек, из них: плотников 10 чел., столяров – 4 чел., бонда-
рей – 4 чел., стекольщиков 17 чел., кровельщиков – 1 чел., чернорабочих – 10 чел. Председателям 
с/советов оказать в этом артели помощь. 
 7. Обязать Пред. Горсовета тов. РУБЛЁВУ выделить кирпичи для строительства Кожзавода в 
количестве 30 тыс. штук за счёт недоразломанной Митрофановской церкви. 
 8. Предложить дирекции завода пам. Кирова произвести ремонт локомобиля, арматуры, 
корьерезки и трансмиссии Кожзавода к сроку окончания восстановления кожзавода. 
 9. Обязать директора Ремесленного училища №4 тов. ФИРСОВА произвести ремонт строи-
тельной машины и пр. мелкие слесарные работы и инструменты. 
 10. Для восстановления Кожзавода просить Исполком Облсовета обязать Кожвалмехсоюз 
выделить стройматериал: гвоздей 1700 кгр., стекла оконного 300 кв. метров, полосового железа 
2000 кгр., как необходимых и без которых невозможно вести работы. 
 11. Просить Облкожвалмехсоюз выделить потребное количество по смете средств на стро-
ительство и оказание помощи в потребном количестве строительных гвоздей, стекла, железа и пр. 
стройматериалов. 
 12. Для оказания практической помощи по строительству Кожзавода и наблюдения закре-
пить ответственного, зам. пред. Исполкома Райсовета тов. ШЕРСТНЁВА Н. П. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 124об-125) 
 
 21. Об итогах реализации 3-го Государственного военного займа и сбора средств по под-
писке. Решение РИК от 19 мая 1944 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что в ряде с/сов. р-на, как то: Петровском, Байсинском, Ло-
пьяльском, Пустопольском, Селенурском, Теребиловском, Чамском и пр. подписка на третий гос-
ударственный военный заём прошла дружно и организованно. 
 Колхозники колхоза «Строитель» Петровского с/совета подписались на 70 тыс. руб. и 40 
тыс. рублей внесли наличными по подписке. Члены колхоза «Путь агронома» при подписке 50 
тыс. руб. половину средств внесли наличными. Колхозники колхоза «Спартак» подписались на 44 
тыс. руб. и 16 тыс. руб. внесли наличными по подписке.  
 Отдельные председатели с/советов не использовали опыт лучших колхозов по реализации 
займа, не провели серьёзной подготовительной работы к проведению этой важнейшей хозяй-
ственно-политической задачи и бюджетное задание по реализации займа не выполнили. К числу 
таких с/сов. относятся: Ашланский – пред. с/сов. тов. ОВЧИННИКОВА, бюджетное задание по реа-
лизации   займа не выполнили на 20 тыс. руб.; Архангельский – пред. с/сов.  тов. БУТОРИН,   не 
выполнено   задание   на   63   тыс. руб.; Лебедёвский – пред. с/сов. тов.   ТЕПЛЫХ – 58 тыс. руб.;  
К. Демьянский – пред. с/сов. т. ВИШНЕВСКАЯ – на 20 тыс. руб. В результате такого безответствен-
ного отношения к реализации займа со стороны отдельных пред. с/сов. район выполнил бюджет-
ное задание на 98,9%, в т. ч. по служащим на 90,2%, колхозникам – 100,3%, артелям на 104,2%. 
 Такие с/сов., как Петровский, Цепочкинский, Табековский и ряд других одновременно с 
подпиской организовали сбор средств и внесли наличными в Госбанк Петровский с/сов. – 142 тыс. 
руб., Цепочкинский – 102 тыс. руб., Табековский – 118 тыс. руб. Неудовлетворительно занимаются 
сбором средств по подписке председатели с/советов: Витлинского, Лебедёвского, Изиморского и 
др. На 20/V-с. г. собрано средств по району 1 миллион рублей. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Указать на неудовлетворительную работу по реализации займа и сбору средств по под-
писке пред. с/сов.: Ашланского т. ОВЧИННИКОВОЙ, Архангельского т. БУТОРИНУ, Р. Биляморского 
т. БАРАНОВУ, Изиморского т. ЯМБУЛАТОВУ, Лебедёвского т. ТЕПЛЫХ, Рождественского т. ПЕСТО-
ВУ, Р. Тимкинского т. РОГОЖНИКОВУ, Шевнинского тов. ПОПОВУ и потребовать от них все нереа-
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лизованные суммы бюджетного задания покрыть путём продажи облигаций Третьего военного 
Государственного займа за наличный расчёт не охваченным подпискам колхозникам этих 
с/советов. 
 2. Предложить зав. Райфо т. ГУБИНУ, зав. Сберкассой тов. ШИТОВОЙ, всем председателям 
с/советов, финагентам провести среди населения массово-разъяснительную работу о необходи-
мости быстрейшего сбора средств по подписке с расчётом полного сбора средств по подписке 
колхозов и колхозников в мае месяце текущего года. 
 3. Обязать тов. ГУБИНА и т. ШИТОВУ немедленно проверить работу с/сов., плохо организо-
вавших сбор средств по подписке на заём, и направить людей из аппарата для оказания практиче-
ской помощи в сборе средств по подписке и продаже облигаций за наличный расчёт. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 125-125об) 
 
 22.  О состоянии птицеводства и кролиководства в районе. Решение РИК от 25 мая 1944 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что в результате недооценки мелкого животноводства 
(птицы, кролики) со стороны колхозов и исполкомов с/сов. общественное птицеводство и кроли-
ководство в колхозах района пришли в упадок. На 1-е января 1944 г. государственный план по 
птицеводству и кролиководству был не выполнен. За 3 месяца этого года количество взрослой 
птицы сократилось на 4100 голов. Воспроизводством птицепоголовья за счёт вывода цыплят под 
наседками колхозы не занимаются. Некоторые колхозы в районе совершенно не имеют птице-
ферм. Развитию кролиководства в районе также должного внимания не уделяется. Ряд колхозов в 
прошлом году полностью кроликофермы ликвидировали. Зооветспециалисты Райзо в развитии 
мелкого животноводства колхозам должной помощи не оказывают.  
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план посадки наседок по колхозам района в количестве 1100 голов на 11000 
цыплят с распределением по колхозам согласно приложению №1. 
 2. Организовать в течение 1944 г. 8 новых ферм с водоплавающей птицей на 320 голов с 
распределением по колхозам согласно приложению №2. 
 3. Обязать заведующего Райзо т. СОБОЛЕВА и исполкомы с/сов. в срок до 5 июня 1944 г. 
проверить готовность колхозов к приёму и выращиванию цыплят, оформить эту проверку соответ-
ствующими актами. Организовать в весенне-летний период заготовку кормов для птицепоголовья 
(крапива, лебеда, минеральные корма и корма животного происхождения). 
 4. Предложить зав. Райзо т. СОБОЛЕВУ в срок до 10 июня 1944 г. подобрать в аппарат Рай-
зо зоотехника по птицеводству. 
 5. Поручить зооветспециалистам Райзо до 10 июня 1944 г. провести тщательную проверку 
состояния кроликоферм в районе, организовать отбор ремонтного молодняка для пополнения 
маточного состава, обеспечить повседневный контроль за правильным кормлением, уходом и 
содержанием. 
 Провести в течение июня месяца краткосрочные кустовые семинары кролиководов. 
 6. Предложить Райзо и исполкомам с/сов. в 2-х дневный срок довести до каждого колхоза 
план посадки наседок и выращивания птицемолодняка. Обсудить на исполкомах с/сов. состояние 
мелкого животноводства и наметить практические мероприятия по его выправлению. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 133об-134) 
 
 23. О мероприятиях по проведению дойки овец и заготовке брынзы в 1944 г. Решение 
РИК от 25 мая 1944 г. 
 В соответствии с распоряжением Исполкома Облсовета от 22-го апреля 1944 г. для выпол-
нения плана брынзопоставок в колхозах и у колхозников Уржумского района Исполком Райсовета 
РЕШИЛ: 
 1. Председателям исполкомов с/сов. и зав. Райзо т. СОБОЛЕВУ в срок до 1-го июня 1944 г. 
довести до каждого колхоза план выделения овцематок для проведения дойки в размерах, ука-
занных в приложении. К 8-му июня отделить от основного поголовья группы овцематок, предна-
значенных к дойке, поставив их на лучшее кормление в стойловый и пастбищный период. 
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 2. Заведующему Райзо т. СОБОЛЕВУ организовать в срок до 10 июня кустовые двухдневные 
семинары по технике дойки овец, которыми охватить всех доярок, выделенных для дойки ов-
цематок. Для оказания помощи колхозникам организовать групповую дойку овец личного пользо-
вания и коллективную сдачу овечьего молока колхозниками на приёмные пункты. 
 3. Управляющему Маслопромом т. САЛОМАТОВУ организовать необходимое количество 
приёмных пунктов для приёма овечьего молока от колхозов и колхозников. 
 4. Райуполнаркомзагу установить повседневный контроль за выполнением плана загото-
вок брынзы в 1944 году. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 134) 
 
 24. О мобилизации Вятполянлесу 190 человек. Решение РИК от 25 мая 1944 г. 
 В соответствии с постановлением Государственного комитета Обороны от 23 апреля 1944 
г. №571 и телеграммы Кировского Облисполкома от 17/V-44 г. №31508 «О мобилизации Вятпо-
лянлесу (Уржумский Леспромхоз) 190 чел.» Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать Уржумскому Леспромхозу и Сплавагентству для лесозаготовок и сплав-
ных работ на постоянные работы из числа взрослого населения сельской местности 190 чел. 
 2. Мобилизацию провести по следующим с/советам с количеством людей: Адовскому 
с/сов. – 14 чел., Изиморскому – 13 чел., Байсинскому – 10, Тарасовскому – 10, Лебедёвскому – 12, 
Буйскому – 10, Архангельскому – 10, Чамскому – 9,  Федорищевскому - 7, Богдановскому – 7, Шев-
нинскому – 12, Шиншерскому – 6, Биляморскому – 10, Пустопольскому – 10, Берсенскому – 10, 
Селенурскому – 12, Ашланскому – 6, Витлинскому – 10, Лопьяльскому – 10, Сюксинскому – 4. 
 3. Предложить председателям вышеуказанных с/сов. провести мобилизацию не позднее 
1/VI, вручая каждому мобилизованному мобилизационные извещения. Всех мобилизованных 
направить в исполком Райсовета зав. Мобилизацией т. ШЕРСТНЁВУ. 
 4. Предложить зав. мобилизацией т. ШЕРСТНЁВУ обеспечить руководство и контроль за 
проведением данной мобилизации и передачу людей к установленному сроку. 
 5. Обязать директора ЛПХ т. ДЁМИНА до приёма мобилизованных подготовить жилые по-
мещения, организовать общественное питание и снабжение мобилизованных по установленным 
нормам. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 134-134об) 
 
 25. Об изменении решения Исполкома Райсовета от 1 февраля 1944 г. «Об организации 
государственной закупки скота для дальнейшей помощи колхозам районов, освобождённых от 
немецкой оккупации».  Решение РИК от 25 мая 1944 г.  
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. В соответствии с решением Исполкома Облсовета от 12 мая 1944 г. уменьшить закупку 
свиней для освобождённых районов на 150 голов и соответственно увеличить закупку овец. 
 2. Уменьшение закупки свиней и увеличение закупки овец по колхозам района провести 
согласно приложению. 
 3. Обязать Райзо и исполкомы с/сов.: 
 а) в суточный срок довести изменение задания до колхозов; 
 б) Заготскоту в трёхдневный срок переоформить соответственно договоры на закупку и 
заключить их полностью не позднее 27-го мая  1944 года; 
 в) Райзо в кратчайший срок произвести отбор и ветобработку скота. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 135об) 
 
 26. О развитии пчеловодства в районе. Решение РИК от 6 июня 1944 г. 
 В целях развития пчеловодства в Уржумском районе Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Обязать Райзо организовать в колхозах пчелопасеки с количеством в них пчелосемей 
120. 
 2. Произвести контрактацию пчелосемей в колхозах и у колхозников для организации под-
собных хозяйств 80 пчелосемей в июне месяце. 
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 3. Создать в колхозах и подсобных хозяйствах страховой фонд мёда не менее 5 кгр. на 
каждую пчелосемью и использовать его только в годы, неблагоприятные по медосбору и обяза-
тельно с разрешения Райзо. 
 4. Организовать в районе производство искусственной вощины для снабжения пчелопасек 
хозяйств. 
 5. Вывести в 1944 г. на опыление семенников красного клевера 250 пчелосемей.  
 6. Подготовить в зимний период пчеловодов для колхозных пасек 35 человек. 
 Проведение настоящих мероприятий возложить на зав. Райзо т. СОБОЛЕВА и зоотехника 
пчеловодства т. СТУПИНА. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 140-140об) 
 
 27. О председателе комитета по делам физкультуры и спорта при Исполкоме Райсовета.  
Решение РИК от 6 июня 1944 г. 
 В связи с освобождением от работы т. ЖУКОВА по причине мобилизации в г. Ленинград, на 
должность председателя комитета по делам физкультуры и спорта утвердить ЛЯПУСТИНА Алек-
сандра Сергеевича с 1 июня 1944 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л.141-141об) 
 
 28. Об управляющем Райпромкомбинатом. Решение РИК от 6 июня 1944 г. 
 В связи с отзывом управляющего Уржумским Райпромкомбинатом тов. НИКОЛАЕВА П. П. к 
месту прежней работы до эвакуации в Ленинградскую область, освободить т. НИКОЛАЕВА с 10 
июня от занимаемой им работы. 
 Временно исполнение обязанностей управляющего Райпромкомбинатом возложить на 
зав. производством т. БУСЫГИНА Ф. Е. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 141об) 
 
 29. О проведении районной колхозной ярмарки. Решение РИК от 16 июня 1944 г. 
 В целях увеличения товарооборота, мобилизации средств и вовлечения на рынок колхоз-
ных продуктов и товаров широкого потребления, Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Провести 24-25 июня районную колхозную ярмарку (на Белой речке). 
 2. Для организации и проведения ярмарки утвердить комиссию: Райторготдел – ШУШУ-
НИНА (председатель), Райпотребсоюз – БЕРЁЗКИНА, Горсовет – РУБЛЁВУ, Райфо – ГУБИНА и ис-
полком Райсовета – БУСЫГИНУ. 
 3. Обязать РПС, Горпо, Лескоопторг, артель инвалидов, Пищекомбинат, Ликёроводочный 
завод в срок до 23 июня оборудовать ларьки на Белорецкой для торговли в период ярмарки. 
 4. Обязать Промкомбинат, Лесохимическую, Многопромысловую и Кожобувную артели, 
Леспромхоз и Лесхоз в срок до 23 июня передать все наличные товары широкого потребления в 
торгующие организации. 
 5. Обязать РПС т. БЕРЁЗКИНА, Пищекомбинат т. КИСЕЛЁВА, артель инвалидов т. НЕГАНОВА 
организовать на период ярмарки торговлю безалкогольными напитками (квас, морс, брага и др.). 
 6. Предложить артели инвалидов для участников ярмарки организовать карусель, уполно-
моченному по кинофикации – кинопередвижку, Районному д/культуры – культурное обслужива-
ние. 
 7. Обязать председателей с/сов. оповестить колхозников о районной ярмарке с привлече-
нием их для участия на ярмарке с продуктами с/х (кроме хлеба). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 147об) 
 
 30. Об обеспечении домов культуры, изб-читален и кружков художественной самодея-
тельности при них культинвентарём и оборудованием. Решение РИК от 24 июня 1944 г. 
 В соответствии с постановлением СНК Союза ССР от 5/IV-44 г. №360 и решением Исполко-
ма Облсовета №397 от 21 апреля 1944 года для обеспечения домов культуры, изб-читален и 
кружков художественной самодеятельности при них необходимым культинвентарём и оборудо-
ванием Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
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 1. Обязать Райпотребсоюз т. БЕРЁЗКИНА продать во II, III, IV кв. т. г. домам культуры, избам-
читальням и кружкам художественной самодеятельности культинвентарь. 
 2. Обязать председателей Горсовета и с/советов: 
 а) в течение II квартала т. г. произвести перепись наличия хозяйственных и бездействую-
щих (в учреждениях, школах, детских домах и яслях, домах культуры и т. п.) музыкальных инстру-
ментов (пианино, рояль, фисгармонии, фортепиано). Материал переписи к 1 июля представить 
РОНО; 
 б) запретить изъятие из домов культуры, изб-читален и кружков художественной самодея-
тельности культинвентаря и оборудования в постоянное или временное пользование другим 
учреждениям и организациям, к 1 июля т. г. возвратить политпросветучреждениям, согласно 
спискам отделов народного образования, принадлежащий им культинвентарь и оборудование; 
 в) обеспечить в соответствии с квартальными планами финансирование политпросве-
тучреждений на приобретение инвентаря и оборудования. 
 Обеспечить каждую избу-читальню, как минимум, следующим оборудованием: двумя сто-
лами, 10 стульями, 10 шестиместными скамейками, шкафами для книг и культинвентаря, книжной 
и газетной витриной-выставкой. 
 Обязать зав. Промкомбинатом тов. БУСЫГИНА согласно заявке РОНО изготовить указан-
ный инвентарь не предприятиях районной промышленности. 
 3. Обязать правление Многопромыслового т-ва во II и III кв. 1944 г. организовать мастер-
скую по ремонту музыкальных инструментов. 
 4. Обязать зав. РОНО тов. ОРЛОВА: 
 а) произвести с 15 июля 1944 г. полную инвентаризацию имущества, культинвентаря и 
оборудования во всех политпросветучреждениях района; 
 б) восстановить выявленные бесхозяйственные и бездействующие музыкальные инстру-
менты (рояли, пианино, фисгармонии и др.). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 161об) 
 
 31. О выработке и продаже безалкогольных напитков. Решение РИК от 24 июня 1944 г. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Обязать директора Ресторана т. АНТЫШЕВА организовать не позднее 26/VI-44 г. прода-
жу морса или хлорированной воды в трёх точках, две точки на рынке и одна точка на Советской 
улице, в количестве около 300 декалитров в день. 
 2. Предложить директору Пищекомбината т. КИСЕЛЁВУ к 25/VI-44 г. организовать выпуск 
кваса, браги и пива с учётом продажи в трёх точках. Две точки на Советской улице и одна точка на 
ул. Володарского. 
 3. Обязать директора Маслопрома т. САЛОМАТОВА организовать к 27/VI-44 г. продажу мо-
лочной сыворотки в точке маслозавода на ул. Советской. 
 4. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на пред. Исполкома Горсове-
та т. РУБЛЁВУ и госсанинспектора тов. ЧУЛКОВУ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 162об) 
 
 32. О работе Райпищекомбината.  Решение РИК от 5 июля 1944 г.  
 Исполком Райсовета отмечает, что работа Райпищекомбината проходит крайне неудовле-
творительно. Производственная программа за 1943 год выполнена на 68%, за первый квартал 
1944 г. – на 53%, за 2-й квартал – на 62%. К ремонту мельниц, предприятий, овощехранилищ, 
складских помещений не приступали, тара для засолки овощей не заготовляется, заготовка дико-
растущих ягод и топлива не развёрнута, трудовая и государственная дисциплина среди рабочих 
расшатана, производительность труда низкая. План весеннего сева выполнен на … %, животно-
водство за полугодие сократилось: по лошадям на 3 головы, по крупному рогатому скоту на 2,  
свиньям на 29, курам на 68, пчелосемьям на 45. Всю продукцию своего с/хозяйства, животновод-
ства, за исключением обязательных поставок по мясу, Пищекомбинат израсходовал для своих ра-
бочих, а также расходовал на питание полученную продукцию по нарядам, так, муки пшеничной 
130 кгр. и часть сухих овощей. Вся рыба, поступающая от колхозов и своей бригады, расходуется 
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для своих нужд. Руководство Райпищекомбината в лице т. КИСЕЛЁВА и т. ПЕРЕВАЛОВА мер к 
улучшению работы Пищекомбината достаточных не принимает. Райторготдел т. ШУШУНИН кон-
троля за правильным расходованием фондов и продуктов не осуществляет. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. За невыполнение производственной программы из квартала в квартал, за свёртывание 
работы ряда цехов, за растранжиривание и незаконное расхищение продуктов тов. КИСЕЛЁВ 
(Управляющий Пищекомбината) заслуживает привлечения к уголовной ответственности, но, при-
нимая во внимание заявление тов. КИСЕЛЁВА о том, что он эти ошибки допустил по причине того, 
что ещё не успел разобраться в работе Райпищекомбината, постановке бухгалтерского учёта и от-
чётности производства, указать ему на допущенные грубые ошибки и строго предупредить, что, 
если положение не будет выправлено, он будет привлечён к уголовной ответственности. 
 2. Предложить тов. ШУШУНИНУ провести до 10/VII проверку Райпищекомбината по вопро-
су правильности расходования фондов и продуктов, поручить Райпрокурору виновных в растран-
жиривании привлечь к ответственности. 
 3. Предложить директору Райпищекомбината т. КИСЕЛЁВУ для улучшения работы провести 
следующие мероприятия: 
 а) принять в самое ближайшее время решительные меры к обеспечению выполнения го-
довой производственной программы по всем видам продукции, особенно обратить внимание на 
заготовку дикорастущих ягод и грибов; 
 б) установить надлежащий контроль за выполнением плана улова рыбы, не допуская осе-
дания и расходования её на свои потребности, производить её полную сдачу РПС для использова-
ния в плановом порядке; 
 в) принять все меры к полному ремонту мельниц, других предприятий и складского хозяй-
ства с расчётом окончания его к 1 сентября согласно плану на 118 тыс. руб.; 
 г) к 1 августа подготовить бочкотары для засолки овощей в количестве 300 шт. Обязать зав. 
Мобилизацией тов. ШЕРСТНЁВА оказать содействие в подыскании двух бондарей; 
 д) к 1 сентября провести своими силами полную заготовку дров для всех предприятий РПК. 
Обязать Лесхоз тов. ЗОРКИНА выделить для Райпищекомбината лесосеку в близлежащих дачах на 
500 к/м; 
 е) провести до 15 июля с колхозами согласно плану контрактацию сахарной свёклы и уста-
новить контроль за выполнением колхозами этих договоров; 
 ж) приступить немедленно к освоению закреплённого земучастка, провести его планиров-
ку и составить план развития сельского хозяйства. 
 3. Предложить зав. Райзо т. СОБОЛЕВУ внести вопрос на рассмотрение Исполкома Райсо-
вета о выделении сенокосных угодий Райпищекомбинату, за счёт неиспользуемых сенокосных 
площадей колхозов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 191об-192) 
 
 33. О результатах проверки работы Уржумского райпотребсоюза бригадой исполкома 
Кировского облисполкома. Решение РИК от 5 июля 1944 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что руководство Райпотребсоюза (председатель правления 
т. БЕРЁЗКИН) не обеспечило надлежащей борьбы за своевременную и полную выборку товарных 
фондов, выделенных для района, и не отоварило в достаточной мере фондов ряда учреждений и 
организаций, состоящих на снабжении потребкооперации. 
 Не выполнены приказы НКТ СССР и Центросоюза СССР и РСФСР в отношении снабжения 
некоторыми прод. и промтоварами специалистов сельского хозяйства, учителей и медицинских 
работников. 
 Райпотребсоюз не проявил достаточной заботы к бережному и экономному расходованию 
хлебопродуктов, благодаря чему допущено разбазаривание хлеба в виде завышения государ-
ственного процента угара при размоле зерна и недодачи припёка. Всего по этим двум каналам за 
период времени с 1/I-1/VI-44 г. недополучено хлеба 23463 кгр. 
 Не обеспечено выполнение постановления ГОКО от 22/I-43 г. о проведении внезапных ре-
визий торгово-производственных точек п/системы. 
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 Учёт хлебных талонов поставлен исключительно плохо, в результате чего у товароведа БЯ-
КОВОЙ К. Г., ведущей учёт и хранение талонов, обнаружена недостача 27 штук талонов на 81 кгр. 
хлеба. 
 Имеют место систематические перебои в снабжении населения города хлебом. 
 Санитарное состояние торговых точек и предприятий общественного питания неудовле-
творительное. В магазинах и столовых установлены факты припрятывания товаров и обвешивания 
потребителя. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Председателю правления РПС т. БЕРЁЗКИНУ за разбазаривание хлеба, выразившееся в 
завышении процента упыла при размоле зерна, недодаче припёка, за антисанитарное состояние 
торгово-промышленных точек объявить выговор, предупредив его, что если он не устранит в бли-
жайшее время указанных в настоящем решении недостатков в работе, то будет отстранён от ра-
боты и привлечён к уголовной ответственности. 
 2. Указать глав. бухгалтеру системы РПС т. НАГОРНОМУ на исключительно плохо постав-
ленный учёт хлебных талонов и ордеров в РПС и не обеспечение проведения внезапных ревизий 
материально ответственных лиц по системе потребкооперации и предупредить тов. НАГОРНЫХ, 
что если он не обеспечит немедленного выполнения этой работы, то будет привлечён к более 
строгой ответственности. 
 3. Указать зав. РТО т. ШУШУНИНУ на слабое состояние контроля со стороны РТО за торгов-
лей хлебом и отовариванием фондов, как в городе, так и в районе. 
 4. Предложить правлению РПС: 
 а) Обеспечить полную и своевременную выборку товарных фондов, выделенных для рай-
она, отоваривание всех фондов учреждений и  организаций, состоящих на снабжении потребко-
операции, направляя товарные фонды только по прямому назначению; 
 б) В соответствии с указаниями НКТ СССР и Центросоюза СССР и РСФСР обеспечить полно-
стью снабжение некоторыми промышленными и продовольственными товарами специалистов 
сельского хозяйства, учителей и медврачей. Улучшить снабжение и обслуживание инвалидов оте-
чественной войны и членов семей военнослужащих; 
 в) Отоварить своевременно и полностью все намеченные в районе по плану Облсовета 
мероприятия по укреплению здоровья детей в летний период 1944 г.; 
 г) Повести решительную борьбу за бережное и экономное расходование хлеба. Не допус-
кать завышения процента угара при размоле зерна и недодачи припёка. Виновных лиц немедлен-
но снимать с работы и привлекать к уголовной ответственности со взысканием с них стоимости 
причинённого государству ущерба по рыночным ценам. Не менее одного раза в декаду проверять 
выполнение настоящего решения каждой хлебопекарней. 
 5. В целях немедленной ликвидации перебоев в снабжении хлебом населения города 
провести следующие мероприятия: 
 а) использовать на 100% производственную мощность хлебопекарни и добиться выпечки 
ею хлеба не менее 5 тонн в день; 
 б) обеспечить пекарню необходимым количеством форм, недостаток которых регулирует 
нормальную работу пекарни; 
 в) обеспечить пекарню дровами и не допускать перебоев в её работе; 
 г) предложить председателям с/исполкомов, указанных в приложении, обеспечить без-
условное выделение подвод колхозов для перевозки зерна из глубинок Кичмы в установленные 
графики; 
 д) предложить директору Лесхоза т. ЗОРКИНУ выделить делянку Уржумской хлебопекарне 
на наиболее близком расстоянии от города. 
 6. Обеспечить безусловное выполнение постановления ГОКО от 22 января 1943 г. в части 
проведения ежемесячных внезапных ревизий и повести самую решительную борьбу с недостача-
ми, растратами и хищениями прод. и промтоваров. 
 Немедленно принять меры по взысканию оставшихся на 1/VI-44 г. не взысканных сумм 
99845 р. по недостачам, растратам и хищениям. 
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 7. Выдачу хлебных талонов впредь производить под отчёт Сельпо, а не с/советам, в соот-
ветствии с контингентами, утверждёнными Райисполкомом. Сельпо должны выдавать талоны на 
хлеб под отчёт администрации предприятий и учреждений по спискам, утверждённым сельскими 
советами, для выдачи рабочим и служащим. 
 8. Прекратить незаконную практику выдачи ордеров на получение промтоваров отдель-
ным лицам. 
 9. Предложить Зав. Райторготделом т. ШУШУНИНУ, начальнику КУП т. ВЕПРИКОВОЙ и 
предправления т. БЕРЁЗКИНУ не позднее 15/VII-1944 г. провести проверку в остальных с/советах 
правильности включения контингентов на снабжение хлебом в сельской местности. Об итогах 
проверки доложить Исполкому Райсовета 15/VIII-44 г. 
 10. Поставить строгий учёт бланков хлебных талонов и ордеров, как документов строгой 
отчётности. Получаемые от РПС хлебные талоны и ордера тщательно проверять путём пересчиты-
вания и составлять акты. 
 11. Систематически контролировать магазины и столовые и не допускать припрятывания 
товаров и обвешивания потребителей. 
 12. Привести в санитарное состояние все торговые точки в предприятиях общественного 
питания, там, где требуется, произвести необходимый ремонт. В столовой для инвалидов отече-
ственной войны и ресторане добавить необходимое количество посуды и тем самым изжить оче-
реди. 
 13. Следить за исправностью весоизмерительных приборов, не допускать пользоваться 
весами, которые имеют неточность в скалках и дают возможность обвешивать потребителя. 
 14. В связи с тем, что мельницы Пищекомбината дают % угара при размоле зерна выше 
государственного, предложить директору Райпищекомбината т. КИСЕЛЁВУ проверить работу 
мельниц в данном отношении и обязать зав. мельницами зерно от РПС принимать по весу и после 
размола снова взвешивать. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 192об-194) 
 
 34. О результатах проверки сохранности общественных земель колхозов от разбазари-
вания. Решение РИК от 5 июля 1944 г. 
 Проверкой на местах в колхозах в соответствии с распоряжением Исполкома Райсовета от 
22 мая с. г. вскрыты многочисленные случаи незаконного использования общественных земель 
колхозов под личные посевы колхозников, рабочих и служащих и пр. не членов колхоза. 
 В колхозе «Йошкар Пеледыш» Буйского с/сов. член колхоза и он же член правления этого 
колхоза ВЕПРИКОВ И. В., имея в личном пользовании усадебный участок пл. 0,50 га, засеял на кол-
хозном поле 0,50 га, на усадебных участках 6 колхозников 0,75 га, а всего 1,75 га. Другой член это-
го колхоза МУРАВЬЁВ И. Н., имея в личном пользовании усадебный участок пл. 0,50 га, засеял на 
усадьбах 4-х колхозников 0,32 га. В этом же колхозе, кроме указанных 2 колхозников, дано под 
личные посевы из общественной полевой земли ещё 24 колхозникам от 0,01 га до 0,28 га общ. пл. 
– 3,57 га. Председатель данного колхоза ФИШЕВ Н. Ф. встал на путь явного разбазаривания обще-
ственных земель колхоза. 
 В колхозе «Красное Знамя» К. Демьянского с/сов. не член колхоза МАМАЕВА А. М. поса-
дила картофель на 3 колхозных усадьбах общ. площадью 1,10 га. 
 В колхозе «Строитель» Петровского с/сов. предколхоза АРТЕМЬЕВ А. М. своей жене ЗАБО-
ЛОТСКОЙ А. Н. выделил под посадку картофеля из полевой общественной земли 0,25 га, причём 
гражданка ЗАБОЛОТСКАЯ в личном пользовании участок имеет. 
 В колхозах Адовского с/совета: «Большевистские темпы», «Кр. Трактор», «Боевик», «Мари 
дружба», «Маяк» - доведены усадебные участки личного пользования колхозников до 0,50 га за 
счёт приусадебного запасного фонда и полевой общественной земли. 
 В колхозах К. Демьянского с/сов.: «Декабрист» (10 хоз.), «Новая Жизнь» (14 хоз.), «Кр. Тру-
довик» (6 хоз.); «Новый Быт» Петровского с/совета (9 хоз.) и др. колхозах члены колхоза само-
вольно засеяли обрезанные у них в 1939 году излишки усадебных участков сверх установленной 
нормы. 
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 В колхозах: «Кр. Путь» Теребиловского – 0,90 га, «Кр. Звезда» Дубровского 1-го с/сов. – 1,0 
га, им. Крейсера Аврора – 7,40 га и др. колхозах правлениями колхозов незаконно выделены из 
полевых общественных земель для индивидуальных посевов членов колхоза. 
 В колхозах: К. Демьянского с/сов. «Новая Жизнь» - 6 хоз., «Большевик» - 3 хоз., «Новый 
Быт» Петровского с/сов. – 2 хоз., «Кировская Искра» Теребиловского с/сов. – 2 хоз. и др. колхозах 
обнаружена сдача части усадебных участков личного пользования колхозников из половины дру-
гим колхозникам. 
 В колхозах Пустопольского с/сов.: «Колхозная семья» - 24 хоз., «Буревестник» – 17 хоз., 
«Кр. Восток» - 14 хоз., им. Молотова – 23 хоз., «Ясная Поляна» - 3 хоз., «8 Марта» - 16 хоз., им. 
Куйбышева – 8 хоз., колхозники дополнительно получили из зап. приусадебного фонда на посев 
1944 г. общей площади 8,65 га. 
 В колхозах Пустопольского с/сов. «Колхозная семья» - 3 семьи, «Кр. Восток» - 8 семей, им. 
Молотова – 5 семей, «Новый Быт» Петровского с/совета – 4 семьи, им. Калинина Берсенского 
с/сов. – 12 семей, «Победитель» Лебедёвского с/сов. – 3 семьи и др. колхозах не члены колхоза 
имеют усадебные участки свыше 0,15 га. 
 Проживающая в пос. Аркуль служащ. Затоноуправления не член колхоза ГРИГОРЬЕВА Е. А. 
имеет усадебный участок в колхозе «Кр. Водник» Петровского с/сов. пл. 0,30 га, и проживающая в 
г. Уржуме ШУБИНА (не член колхоза в течение 2 лет) имеет усадебный участок пл. 0,50 га в колхо-
зе им. Молотова Пустопольского с/сов. 
 Все эти факты грубейшего извращения и нарушения устава с/х артели явились следствием 
попустительства со стороны ряда председателей колхозов и бесконтрольности со стороны Райзо и 
председателей с/советов в вопросах охраны общественных земель колхозов от разбазаривания, 
на что со стороны Исполкома Райсовета неоднократно указывалось в ходе весеннего сева. 
 Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. За преступное разбазаривание общественной колхозной земли в пользу личных хо-
зяйств колхозников в колхозе «Йошкар Пеледыш» Буйского с/сов. – председателя колхоза ФИШЕ-
ВА Н. Ф. и члена правления ВЕПРИКОВА И. В., засеявшего незаконно 1,25 га полевой и на усадьбах 
других колхозников земли, привлечь к уголовной ответственности и поставить вопрос перед об-
щим собранием членов артели о снятии их с руководящих постов и исключении из членов колхо-
за. 
 2. Поручить прокурору т. ПИКУЛИНУ: 
 а) привлечь к строгой уголовной ответственности не члена колхоза МАМАЕВУ А. А., засе-
явшую незаконно 3 колхозных усадебных участка площадью 1,10 га; 
 б) установить виновность и привлечь к судебной ответственности руководителей колхоза и 
других лиц, причастных к делу разбазаривания колхозных земель; 
 в) привлечь к ответственности виновных, получивших часть усадебных участков колхозни-
ков для засева из половины, а также лиц, самовольно захвативших зем. участки из приусадебного 
запасного фонда и полевой общественной земли. 
 3. Обязать Райзо, председателей с/советов и колхозов поставить вопрос на общих собра-
ниях колхозников об исключении из колхозов лиц, сдавших свои усадебные участки целиком или 
частично из половины, с лишением их усадебных участков. 
 4. Предложить Райзо всем с/советам через правления колхозов провести немедленное 
обобществление всех посевов на незаконно занятых землях согласно приложения к данному ре-
шению. 
 5. Обязать Райзо и исполкомы с/советов, не представившие материалы комиссий по про-
верке сохранности общественных земель колхозов от разбазаривания, в 3-х дневный срок пред-
ставить таковые исполкому Райсовета для рассмотрения. 
 6. Предложить Райзо, председателям с/советов систематически вести наблюдение за 
неприкосновенностью общественных земель колхозов и своевременно информировать о всех 
нарушениях Исполком Райсовета. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 194-195) 
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 35. О плане децзаготовок картофеля, овощей, грибов и дикорастущих ягод. Из решения 
РИК от 13 июля 1944 г. 
 В соответствии с решением Исполкома Облсовета Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план децзаготовок картофеля из урожая 1944 г. в размере 164 тонн, овощей – 
336,5 тонн, грибов маринованных 38 тонн, сушёных 1,9 тонны и дикорастущих ягод 40,5 тонн с 
распределением по организациям и району согласно приложенному списку… 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 203) 
 
 36.  О мероприятиях по реализации решения XV сессии областного Совета депутатов 
трудящихся. Из решения XXIII сессии райсовета от  18 июля 1944 г. (констатирующая часть) 
 Обсудив решение 15-й сессии Кировского Областного Совета депутатов трудящихся по во-
просам: «О выполнении постановления СНК РСФСР по отчёту о работе Кировского Облисполко-
ма», сессия Райсовета ОТМЕЧАЕТ, что отмеченные недостатки в работе Облисполкома, особенно в 
области сельского хозяйства, местной промышленности, промкооперации, жилищно-
коммунального хозяйства, так же целиком и полностью относятся к Уржумскому району. 
 Неудовлетворительное руководство колхозами за последние годы со стороны Райзо и 
большинства исполкомов с/советов, отсутствие повседневного глубокого знания работы колхозов, 
отсутствие систематической борьбы с нарушениями устава с/хоз. артели, принижение роли общих 
собраний колхозников, разбазаривание общественных земель колхозов, грубое нарушение эле-
ментарных агротехнических требований, ослабление внимания к уходу за семенными участками, 
улучшению семеноводческого дела – привели к снижению сельского хозяйства в районе. В 1943 г. 
в колхозах района сократились посевные площади, резко снизилась урожайность с/хоз. культур.  
Государственный план развития животноводства ни по одному виду скота за 1943 г. не был вы-
полнен, а, наоборот, получилось снижение поголовья с 1 января 1943 г. по 1 июля 1944 г. Лошадей 
– на 1902 гол., кр. рог. скота – на 2978 гол., свиней – на 2930 гол., овец – на 91 гол. Очень низкая 
продуктивность животноводства. 
 Несмотря на большую государственную помощь семенами, горючим и зап. частями МТС 
для ремонта тракторов, весенний сев в колхозах района проведён явно неудовлетворительно. 
Государственный план сева яровых выполнен только на 78,8%. Очень плохо работали МТС района, 
особенно Лопьяльская МТС. На весеннем севе ни одна МТС не выполнила плана весенних работ. В 
некоторых с/советах – Архангельский, Богдановский и других – плохо организована прополка и 
уход за посевами. 
 Сессия Райсовета отмечает неудовлетворительную работу местной и кооперативной про-
мышленности, особенно плохо работал в первом полугодии 1944 г. Пищекомбинат и Лесохимиче-
ская артель. Выпуск мыла, колёсной мази, товарного дёгтя и гончарных изделий в первом полуго-
дии 1944 г. не производился.  
 Жилищное и коммунальное хозяйство города находится в запущенном состоянии: баня 
работает с перебоями, лучшие здания города из-за отсутствия досмотра выводятся из строя. Сани-
тарное состояние города неблагополучно. Состояние дорог как в городе, а также и на территории 
района, неудовлетворительное. 
 Райпотребсоюз не перестроил свою работу: часть товаров, вырабатываемых местной про-
мышленностью и промкооперацией, в торговую сеть не поступает, в торгующих организациях не 
наведено надлежащего порядка. Наряды полностью не отовариваются, а если частично и отова-
риваются, то с большим запозданием. 
 Сессия отмечает крайне неудовлетворительную работу по поставкам сельхозпродуктов, и 
особенно продуктов животноводства. На 1 июля план мясопоставок по району выполнен на 23,3%, 
по молоку 10%, шерсти – 28%, яйцу – 20%. 
 В 1943-44 учебном году государственный план всеобуча по району недовыполнен на 3%. 
124 чел. уч-ся школой не охвачены и 166 чел. учащихся к концу учебного года отсеялись. Плохо 
выполняли всеобуч М. Мишкинская, Вичмаринская, Луначарская и Шевнинская школы.  
 Финансирование школ проводится крайне неудовлетворительно в Изиморском, Шевнин-
ском, Байсинском, Буйском и др. с/советах. С/советы К. Демьянский, Шевнинский, Петровский и 
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др. не обеспечили в 1943-44 г. школы топливом. Заготовка дров к новому учебному году и ремонт 
школьных зданий проходят крайне неудовлетворительно. 
 Сессия считает, что все эти серьёзные недостатки являются результатом того, что Райис-
полком недостаточно уделяет внимание работе отделов и плохо руководил работой с/сов., недо-
статочно требовал от с/сов. аккуратного и своевременного выполнения решений.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1,д. 119, л. 150-150об) 
 
 37. О передаче телег из военкомата. Распоряжение РИК от 27 июля 1944 г. 
 В связи с тем, что телеги, поставленные колхозами района и организациями города для 
армии, стоят в Райвоенкомате более двух лет, а колхозы и организации в телегах ощущают острый 
недостаток, предложить Райвоенкомату тов. СИНЦОВУ отпустить телеги колхозам и организациям 
по прилагаемому списку. 
 Телеги отпустить под сохранную расписку, в которой должно быть указано обязательство 
колхоза содержать телегу в полной готовности и сохранности, поставить её в РККА по первому 
требованию Райвоенкомата. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 218об) 
 
 38. О возврате дезертиров промышленным предприятиям. Решение РИК от 28 июля  
1944 г. 
 В соответствии с постановлением СНК СССР и приказом Верховного прокурора за №159 – 
об усилении борьбы с дезертирами с предприятий военной промышленности – Исполком Райсо-
вета РЕШИЛ: 
 1. В период с 29/VII по 1/VIII провести проверку населённых пунктов района с целью выяв-
ления всех дезертиров, самовольно ушедших с промышленных предприятий и торфоразработок. 
Для этой работы командировать в каждый с/совет уполномоченных района. 
 2. Предложить всем председателям с/советов совместно с уполномоченными до проверки 
населённых пунктов проверить все решения и списки исполкома с/совета по мобилизации за 
1942-43-44 г.г. Этим самым установить, кто, куда был мобилизован, в какое время. На основании 
этих данных проверить населённые пункты, всех выявленных дезертиров немедленно направить к 
зав. мобилизацией при исполкоме Райсовета для отправки на место работы. 
 3. Поручить Прокурору района тов. ПИКУЛИНУ дезертиров, злостно уклоняющихся от от-
правки, привлекать к уголовной ответственности. 
 4. Предложить председателям с/советов и зав. мобилизацией при установлении фактов 
укрывательства дезертиров на виновных лиц оформлять материалы и передавать прокурору для 
привлечения к ответственности. 
 5. Поручить зав. мобилизацией и прокурору района 29/VII провести с уполномоченными 
инструктивное совещание. 
 6. Обязать нач. РО Милиции тов. ЛЕПЕХОВА оказать практическую помощь зав. мобилиза-
цией и председателям с/советов в возвращении дезертиров с военных заводов и торфоразрабо-
ток на место работы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 213) 
 
 39. О плановой племенной работе с Уржумской свиньёй (по докладу ст. научного со-
трудника Всесоюзного института животноводства Д. И. Грудева). Решение РИК от 28 июля 1944 г. 
 ИСПОЛКОМ РАСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Перспективный план племенной работы принять. 
 2. Ведущими племенными фермами по работе с Уржумской свиньёй считать свинофермы 
колхозов «Сталинский путь», «Красный ключ», «КИМ», «3-й Решающий», «25-й Октябрь», «Земле-
делец», «Маяк», «Правда», «Зелёная нива». 
 3. В целях реализации этого плана в производственных условиях обязать Райзо: 
 а) к 15/VIII с. г. к каждой племенной свиноферме прикрепить 3-4 дочерние фермы; 
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 б) каждой племенной свиноферме ежегодно устанавливать задание по выращиванию 
племенных ремонтных свинок и хряков с указанием конкретных маток и хряков, от которых этот 
молодняк выращивается, а также и колхозов, куда этот молодняк подлежит продаже; 
 Предупредить Райзо, что за выполнение плана выращивания племенного молодняка, за 
рациональное и своевременное его размещение Райзо несёт ответственность наравне с выполне-
нием государственного плана развития животноводства; 
 в) задание племенным фермам по выращиванию племенного молодняка должно быть 
произведено с таким расчётом, чтобы на всех дочерних фермах маточное стадо в течение 3-х лет 
было укомплектовано за счёт Уржумских свиней; 
 г) начиная с 1946 г. необходимо давать задание и дочерним свинофермам по выращива-
нию племенного молодняка для остальных свиноферм района с той целью, чтобы к 1949 г. всё  
маточное стадо свиноферм Уржумского района в основном было сформировано за счёт Уржум-
ской свиньи. 
 4. В целях создания прочной кормовой базы при каждой племенной ферме указанных 
колхозов выделить прифермский участок. В колхозе «Сталинский путь» размером 12,5 га. «Крас-
ный ключ» - 12,5 га, «КИМ» - 22,0 га, «3-й Решающий» - 18,0 га, «25-й Октябрь» - 15,0 га, «Земле-
делец» - 12,5 га, «Правда» - 12,5 га, «Маяк» - 12,5 га, «Зелёная нива» - 12,5 га. 
 5. Обязать председателей вышеуказанных колхозов все грубые и сочные корма с этих 
участков полностью бронировать как корм для свиней, а зерновые корма бронировать за свино-
фермой после обязательных поставок колхозов государству. 
 6. Обработку этих участков с основном производить животноводческими бригадами, в по-
мощь которым вышеуказанные колхозы обязаны выделить дополнительную рабочую силу и за-
крепить тягло в потребном количестве за животноводческой бригадой. 
 7. Обязать Райзо не позднее 15/VIII с. г. оформить выделение этих участков, установить на 
них семипольный севооборот и произвести в текущем году посев озимого клина. 
 . Обязать Райзо из урожаев текущего года забронировать для вышеуказанных колхозов 
семена люцерны и вики в количестве, необходимом для посева каждой из этих культур по 20 га. 
 9. Просить ОБЛЗО к весенней посевной кампании 1945 г. выделить необходимое количе-
ство топинамбура для возделывания этой культуры в выводном клину. 
 10. Для углубления селекционно-племенной работы необходимо организовать опорный 
опытно-показательный пункт с подробным изучением физиологических и зоотехнических особен-
ностей Уржумской свиньи, использовав для этого земли и постройки пригодного колхоза «Авро-
ра», поручить Райзо к 1 октября с. г. представить в Райисполком обоснованную докладную запис-
ку о реорганизации колхоза «Аврора» в «опытно-показательный пункт» и о причинах реорганиза-
ции колхоза «Аврора». 
 Просить Исполком ОБЛСОВЕТА рассмотреть этот вопрос и возбудить ходатайство перед 
СНК СССР по данному вопросу. 
 11. Просить ВИЖ провести бонитировку Уржумских свиней в т. г. с охватом по возможности 
всего поголовья Уржумских свиней и на основе материалов бонитировки возбудить перед НКЗ 
СССР вопрос об организации в 1945 г. государственного племенного рассадника Уржумских сви-
ней. 
 12. Обязать зав. Райзо тов. СОБОЛЕВА в октябре месяце 1944 г. организовать расширенное 
производственно-зоотехническое совещание, посвящённое вопросу разведения Уржумских сви-
ней. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 213-214) 
 
 40. Об управляющем Райпищекомбинатом. Решение РИК от 28 июля 1944 г. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 В связи с личным желанием об уходе с работы тов. КИСЕЛЁВА и выездом его на работу в 
освобождённые районы, с должности управляющего Райпищекомбинатом с 28 июля 1944 г. осво-
бодить. 
 Утвердить управляющим Райпищекомбинатом тов. МЕЛЬНИКОВА Михаила Ильича. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 217) 
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 41. Об управляющем Райтопом. Решение РИК от 28 июля 1944 г. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1.В связи с отъездом тов. ВИТОЛИНА к прежнему месту работы в Латвийскую ССР* от за-
нимаемой должности управляющего Райтопом освободить. 
 2. Временно исполняющим обязанности управляющего Райтопом назначить тов. ЗАБО-
ЛОТСКОГО**. 
 * В списке эвакуированных Александр Петрович Витолин хотя и латыш, но прибыл в Уржум 
из Старой Руссы, где до войны был начальником строительной артели. 
 ** С 25 сентября 1944 г. управляющим был утверждён Константин Николаевич Теплых. 25 
декабря он был назначен зав. райдоротделом, и райтоп возглавил Иван Иванович Самарцев. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 217об) 
 
 42. О нарушении закона от 27 мая 1939 г. «О мерах охраны общественных земель колхо-
зов от разбазаривания» по колхозу «Красная смычка» Богдановского сельсовета. Решение РИК 
от 12 августа 1944 г.  
 Констатируя: 
 1. Что выдел неиспользуемых земель во временное пользование для организации под-
собных хозяйств в весенний сев 1944 года: Уржумскому отделению НКГБ – 4 га, Уржумской МТС – 
10 га, Госсортофонду – 6 га, дошкольному д/дому – 5 га, Богдановской школе – 1 га, всего 26 га, 
оформлен на общем собрании лишь 7 июля, т. е. после окончания сева, 
 2. что выдел для сенокошения клевера в количестве 3 га Уржумскому отделению НКГБ не 
ставился на обсуждение общего собрания, а вопрос стоял только о естественных сенокосах, 
 3. что выдел зем. участка для индивидуального огородничества рабочим, служащим и эва-
куированному населению из зап. усадебного фонда в количестве 2,8 га оформлен в 1942 году, не 
подтверждён решением общего собрания в 1944 году, причём отдельные не члены колхоза: 
Нахимовская, Горушкина, Крылов, Родионова, Куклин имеют участки свыше 0,15 га, 
 4. что на отведённом МТС участке пл. 10 га имеется засев с разрешения директора МТС 
ШИТОВА, но без ведома колхоза и согласия общего собрания колхозников Райсберкассой 0,84 га и 
не членом колхоза 0,33 га, 
 5. что имеются случаи со стороны некоторых колхозников самовольно припашки обще-
ственных земель к участкам личного пользования: Баранов А. И. 0,07 га, Баранов М. П. – 0,10 га, 
Баранов И. А. – 0,03 га, Баранов П. М. – 0,02 га и т. п. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Передачу неиспользуемых земель в весенний сев 1944 года под временное использова-
ние для организации подсобных хозяйств учреждений и предприятий в количестве 26 га немед-
ленно оформить через исполком Райсовета с последующей санкцией Облсовета. 
 2. Предложить Райзо через правление колхоза обобществить: 
 а) 3 га скошенного клевера Уржумским отделением НКГБ, как не получившего решения 
общего собрания и санкции Райсовета и Облсовета; 
 б) засевы на участке МТС пл. 1,17 га; 
 в) самовольные запашки колхозников; 
 г) у не членов колхозов, имеющих свыше 0,15 га. 
 3. Передачу участков для индивидуального огородничества рабочих, служащих и эвакуи-
рованного населения из запасного приусадебного фонда, произведённую в 1942 году, оформить 
через общее собрание на 1944 г., предоставив участки не свыше 0,15 га. 
 4. Предложить Райзо наложить дисциплинарное взыскание на председателя колхоза тов. 
ПЕРЕВОЗЧИКОВА за несвоевременное оформление передачи во временное пользование неис-
пользуемых земель с предупреждением, в случае повторения в дальнейшем, применения суро-
вых мер воздействия. 
 5. Просить ОБЛЗО наложить дисциплинарное взыскание на директора МТС тов. ШИТОВА 
за разбазаривание земель, предоставленных ему в колхозах «Кр. Смычка» и им. Калинина. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 231-231об) 
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 43. О призыве (мобилизации) молодёжи в ремесленные училища и школы ФЗО г. Ле-
нинграда. Из решения  РИК от 25 августа 1944 г. 
 В соответствии с постановлением ГОКО от 29/VII-44 г. за №550 и решением Облисполкома 
от 10/VIII-44 г. за №570 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать в ремесленные училища и школы ФЗО гор. ЛЕНИНГРАДА молодёжь го-
родского и сельского населения, в первую очередь эвакуированных из г. ЛЕНИНГРАДА, мужского 
и женского пола в возрасте 15 лет в количестве 40 человек.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 248об) 
 
 44. О присвоении почётного звания Самборскому В. С. Решение РИК от 25 августа 1944 г. 
 Поддержать ходатайство Уржумского Райздравотдела перед Наркомздравом СССР о при-
своении «Почётного звания врача РСФСР» врачу Уржумской больницы САМБОРСКОМУ ВАСИЛИЮ 
САВВИЧУ. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 249об) 
 
 45. О возвращении к прежнему месту жительства эвакуированных из Ленинградской* и 
Калининской областей. Решение РИК от 5 сентября 1944 г. 
 В соответствии с распоряжением СНК СССР от 11 августа 1944 года №16502 и от 12 августа 
1944 года №16504 и решением Исполкома Кировского Областного совета от 21 августа 1944 года 
№1168 о реэвакуации в Ленинградскую и Калининскую области ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Обязать инспектора по хоз. устройству эваконаселения тов. ШМЕЛЁВУ и зав. мобилиза-
цией тов. СУНЦОВА организовать в течение сентября, октября и ноября месяцев отправку к преж-
нему месту жительства эвакуированных из Ленинградской и Калининской областей, не занятых на 
работе в предприятиях и учреждениях. 
 2. Обязать председателей с/советов и пред. колхозов: 
 а) обеспечить своевременную уборку и сдачу колхозам на заготовительные пункты причи-
тающейся доли урожая возвращающимся в Ленинградскую и Калининскую области; 
 б) своевременно произвести с гражданами, возвращающимися в Ленинградскую и Кали-
нинскую области, полный расчёт за выполненные ими работы в кооперативных организациях, а 
также в колхозах (согласно уставу с/хоз. артели). 
 3. Обязать всех председателей сельских советов, поселкового и городского советов обес-
печить транспортом до пристани Цепочкино всех возвращающихся в Ленинградскую и Калинин-
скую области. 
 4. Обязать начальника РО НКВД обеспечить пропусками на право проезда в Ленинград-
скую и Калининскую области. 
 5. Обязать Райторготдел обеспечить всех возвращающихся в Ленинградскую и Калинин-
скую области рейсовыми карточками. 
 6. Обязать Райуполнаркомзаг принять на загот. пункты от граждан, возвращающихся в Ле-
нинградскую и Калининскую области, до 2-х центнеров зерна и до 4-х центнеров картофеля и 
овощей, полученных ими с коллективных и индивидуальных посевов, для последующего получе-
ния равноценного количества указанных продуктах в районах Ленинградской и Калининской об-
ластей. 
 7. Обязать т.т. ШМЕЛЁВУ и СУНЦОВА и всех председателей с/советов известить всех эваку-
ированных из Ленинградской и Калининской областей о подготовке к реэвакуации, а о дне от-
правки сообщить дополнительно. 
 * Включая выделенные из Ленинградской области Новгородскую (5 июля 1944 г.) и Псков-
скую (23 августа 1944 г.) области.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 255об) 
 
 46. Об организации вечерних школ сельской молодёжи. Решение РИК от 10 сентября 
1944 г.  
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 Во исполнение постановления Совнаркома Союза ССР от 6/VII-44 года и постановления 
Облисполкома от 14/VII 1944 г. ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Утвердить сеть вечерних школ и классов для сельской молодёжи на 1944-45 уч. год, 
намеченную в соответствии с данными учёта количества молодёжи. 
 Школы сельской молодёжи открыть: 
 В с. Буйском в составе IV, V, VI классов с количеством учащихся до 80 человек. 
 В с. Петровском в составе IV, V, VI классов с количеством учащихся до 90 человек. 
 2. В г. Уржуме и пос. Аркуль открыть школы рабочей молодёжи. 
 3. Имея в виду, что в ряде пунктов количество подлежащих обучению незначительно, от-
крыть вечерние классы при существующих школах (см. приложение). 
 4. Обязать зав. РОНО тов. ОРЛОВА обеспечить повседневное руководство школами, уком-
плектование их кадрами учителей и заведующих, снабжение учебниками, учебными пособиями и 
письменными принадлежностями наравне с детскими школами. 
 5. Обязать председателей с/советов, Уржумского горсовета и Аркульского поселкового со-
вета обеспечить школы помещениями, оборудованием, отоплением и освещением. 
 6. В соответствии с положением о школах сельской молодёжи обучение производить без 
отрыва от производства с продолжительностью учебного года в 25 недель при 20 учебных часах в 
неделю (5 дней по 4 часа) с 1/Х.  
 7. Расходы по содержанию вечерних школ и классов сельской молодёжи в 1944 году отне-
сти за счёт ассигнований на просвещение, предусмотренных по местному бюджету на 1944 год. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 261-261об) 
 
 47. Сеть вечерних классов для сельской молодёжи при школах Уржумского района. При-
ложение к решению райисполкома от 10 сентября 1944 г. 
 Адовская школа – IV класс (22 уч-ся); Р.-Биляморская школа – I класс (17) и II класс (17); 
 Бусоргинская школа – IV класс (16); Рождественская школа – IV класс (16); 
 Андреевская школа – V класс (37); Байсинская школа – V класс (36);  
 Пустопольская школа – V класс (18); Р.-Тимкинская школа – V класс (30); 
 Цепочкинская школа – V класс (16); Буйская школа – IV класс (34), V класс (35), VI класс (14); 
 Аркульская школа – IV класс (22), V класс (32); Уржумская ШРМ – V класс (40), VI класс (20), 
VII (15); 
 Петровская школа – IV класс (17), V класс (40), VI класс (17), VII класс (16). 
 Итого по району: I класс – 17, II класс – 17, IV класс – 127, V класс – 274, VI класс – 51, VII 
класс – 31. 
 Всего намечено обучать 517 человек, из них в I-IV классах – 161 человек, в V-VII классах – 
366 чел. 
 Школы сельской молодёжи:  
 с. Буйское (при Буйской средней школе) в составе IV, V, VI классов с количеством учащихся 
до 80 человек. 
 с. Петровское (при Петровской семилетней школе) в составе IV, V, VI, VII классов c количе-
ством учащихся до 90 человек. 
 Школы рабочей молодёжи:  
 гор. Уржум (при Уржумской средней школе им. ЛЕНИНА) с V, VI, VII классами на 60 чело-
век. 
 пос. Аркуль (при средней школе) с IV, V классами на 54 человека. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 265) 
 
 48. О возврате дезертиров и дополнительной мобилизации рабочей силы на сплавные 
работы.  Решение РИК от 10 сентября 1944 г. 
 Ввиду не закрепления рабочей силы со стороны сплавагентства, а также непринятия мер к 
возврату дезертиров со стороны с/советов, правлений колхозов, древесина, сплавляемая оборон-
ным заводам, находится под угрозой замораживания, считая такое положение нетерпимым, ИС-
ПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
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 1. Обязать зав. мобилизацией тов. СУНЦОВА, пред. с/советов и нач. РО НКВД тов. ЕМЕЛИ-
НА при любых условиях вернуть всех дезертиров на место работы, а злостных привлечь к уголов-
ной ответственности. 
 2. Ввиду того, что для сплавных работ остались считанные дни, обязать зав. мобилизацией 
тов. СУНЦОВА и пред. с/советов в двух-трёх дневный срок мобилизовать сроком до 25 сентября 
дополнительно 100 человек рабочих и направить их на место работы. 
 3. Предупредить тов. ТАШИРЕВА, что если с его стороны не будут приняты меры к созда-
нию рабочим необходимых бытовых условий и закреплению мобилизованных рабочих, он также 
будет строго наказан. 
 4. Предложить Райпрокурору юристу 1-го класса т. ПИКУЛИНУ привлечь к ответственности 
не выполняющих настоящее решение и лиц, укрывающих дезертиров.  
 Потребовать от органов НКВД принятия более реальных и срочных мер борьбы с дезер-
тирством и к возврату их на место работы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 261об) 
 
 49. О мобилизации рабочей и тягловой силы Уржумскому Леспромхозу на заготовку и 
вывозку дров заводу №367.  Из решения РИК от 10 сентября 1944 г. 
 На основании постановления Государственного Комитета Обороны от 17 сентября и теле-
граммы Облсовета и Обкома ВКП(б) от  20   сентября   1944   года   о   заготовке   и   вывозке   дров  
Уржумскому Леспромхозу для завода 367 в количестве 5800 складочных кубометров, ИСПОЛКОМ 
РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать на период с 23 сентября по 20 октября 1944 года на заготовку и вывозку 
дров для завода 367 в количестве 70 человек пеших (лесорубов) и 70 лошадей с коневозчиками, с 
заданием на каждого лесоруба и лесовозчика в количестве 80 к/м … 
 3. Предупредить пред. с/советов, что мобилизованные должны иметь свои инструменты 
(пилы, топоры) и коневозчики – исправный транспорт. 
 5. Обязать директора Леспромхоза тов. ДЁМИНА принять все необходимые меры по за-
креплению мобилизованной рабочей силы, создав им необходимые культурно-бытовые условия, 
и оказания повседневной помощи на работе в лесу. 
 7. Предупредить всех председателей с/советов и колхозов, а также мобилизованных лесо-
рубов и лесовозчиков, что за невыполнение или уклонение от мобилизации виновные будут при-
влекаться к ответственности как за срыв оборонного задания. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 261об-262) 
 
 50. О мобилизации возчиков с лошадьми для Андреевского спиртзавода. Решение РИК 
от 10 сентября 1944 г. 
 В соответствии с постановлением СНК СССР от 25-го июля №919244 и Кировского Област-
ного совета от 7-го августа 1944 г. №54 о неотложных мерах помощи по подготовке предприятий 
Наркомпищепрома СССР к переработке с/х сырья урожая 1944 года ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕ-
ШИЛ: 
 1. Обязать директора Андреевского спиртзавода тов. СЕМЁНОВА обеспечить бесперебой-
ную работу завода, для чего организовать заготовку сырья-зерна в установленном для завода 
планом и заготовку картофеля в колхозах зоны спиртзавода. На заготовку картофеля командиро-
вать в колхозы своих представителей и обеспечить выполнение плана заготовки картофеля в уста-
новленные правительством сроки. 
 3*. Для бесперебойной работы завода и создания запаса топлива привлечь в порядке 
платной трудгужповинности сроком с 30 сентября по 31 декабря 1944 года 60 человек лесорубов и 
60 лошадей с коневозчиками. Установить для мобилизованных объёмное задание на каждого ле-
соруба 200 кбм и на лошадь с коневозчиком 100 кбм. 
 4. Обязать председателей с/советов вручить всем мобилизованным моб. повестки с указа-
нием объёмного задания и сроком работы, обеспечить всех мобилизованных необходимым ин-
струментом и транспортными средствами. Всех мобилизованных 28/IX организованно предста-
вить на Андреевский завод для передачи их заводу. 
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 5. Обязать тов. СЕМЁНОВА разместить всех привлечённых лошадей с коневозчиками на 
территории завода и обеспечить им необходимые условия. 
 6. Предупредить председателей с/советов, что привлечение рабочей и тягловой силы 
должны рассматривать как работу на военном предприятии, и за невыполнение мобилизации в 
установленный срок виновные будут привлекаться к суровой ответственности.  
 7. Обязать зав. мобилизацией тов. СУНЦОВА обеспечить руководство и контроль за моби-
лизацией рабочей и тягловой силы и не позднее 28 сентября передать по акту представителям 
Андреевского завода. 
 * Пункт 2 в документе отсутствует. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 262-262об) 
 
 51. О строительстве школьных спортивных площадок и стрелковых тиров. Распоряжение 
РИУ от 12 сентября 1944 г. 
 Для успешного выполнения постановления СНК СССР о военно-физической, начальной и 
допризывной военной подготовке учащихся ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА ПРЕДЛАГАЕТ: 
 1. Председателям с/советов, директорам и зав. школами закончить строительство физ-
культурных площадок при всех школах к 1 октября и упрощённых стрелковых тиров при средних и 
семилетних школах к 1/XI-44 г. 
 2. Приём построенных спортплощадок и тиров произвести к 1 октября комиссией Испол-
кома Райсовета с участием представителей РВК, РКФ, а по приёму тиров представителя Райотде-
ления милиции. 
 3. Предупредить председателей с/советов, директоров и зав. школ, что ответственность за 
строительство спортплощадок и тиров возлагается лично на пред. с/советов и руководителей 
школ.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 263об) 
 
 52. Об организации в г. Уржуме областной одногодичной школы младших ветфельдше-
ров и областной школы председателей колхозов.  Решение РИК от 26 сентября 1944 г. 
 В целях обеспечения нормальной работы вновь организуемых школы мл. ветфельдшеров 
и школы председателей колхозов, руководствуясь решением Исполкома Кировского Облсовета от 
25/VIII-44 г. №1262, ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план расквартирования указанных школ в г. Уржуме, принятый горсоветом 
25/IX-44 г. Предложить Председателю Горсовета тов. КОШКИНУ обеспечить своевременное осво-
бождение предоставляемых школам зданий и оказать необходимую помощь в проведении ре-
монта. 
 2. Для обеспечения двухсменной работы аудитории ветзоотехникума и ветшколы горсове-
ту обеспечить эти учебные заведения бесперебойным снабжением электроэнергией. 
 3. Предложить Райзо тов. СОБОЛЕВУ в пятидневный срок представить Исполкому Райсове-
та свои предложения о выделении ветшколе совместно с ветзоотехникумом земельного участка 
под учебные и подсобные хозяйства. 
 4. Обязать Уржумский Лесхоз для обеспечения школы топливом выделить лесосеку на 200 
куб. м дров в ближайшей даче. 
 5. Обязать Райпромкомбинат тов. ШЕРСТНЁВА к 10 октября с. г. полностью изготовить для 
ветшколы жёсткий инвентарь в своих мастерских, предложенный Облисполкомом в решении от 
25/VIII-44 г., и высокого качества. 
 6. Разрешить ветшколе использовать на преподавательской работе по совместительству 
зооветперсонал района, по дисциплинам с небольшим количеством часов. Для прохождения 
практических занятий беспрепятственно предоставлять ветеринарные учреждения района. 
 7. Директору ветшколы тов. ШИРОКОВУ и председателю горсовета тов. КОШКИНУ доло-
жить исполкому Райсовета о готовности школы к занятиям 20 октября с. г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 266об-267) 
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 53. О выделении лесных массивов Уржумского лесхоза в состав лесов 1-й группы. Реше-
ние РИК от 26 сентября 1944 г. 
 В целях сохранения особо ценных лесных массивов Уржумского Лесхоза, могущих служить 
зелёными зонами вокруг районного центра г. Уржума, рабочего п. Аркуль и с. Буйск, а также ле-
сами почвозащитными ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Утвердить представленный Уржумским Лесхозом список лесных массивов и лесных дач, 
отнесённых к зелёным зонам вокруг г. Уржума, р.п. Аркуль и с. Буйск, а также лесов почвозащит-
ных в следующем количестве (по площади) : 
 1) Зелёная зона г. Уржума – 1318,3 га, в т. ч. покрытых лесом 979 га; 
 2) Зелёная зона р. п. Аркуль – 362,0 га, в т. ч. покрытых лесом 310 га; 
 3) Зелёная зона с. Буйск – 364,0 га, в т. ч. покрытых лесом 351,8 га; 
 4) Почвозащитного леса – 269,3 га, в т. ч. покрыто лесом 268,1 га. 
 Итого – 2313,6 га, в т. ч. покрыто лесом 1909,5 га. 
 Список лесных дач и схема их расположения прилагаются. 
 2. Предложить Лесхозу через Кировское Управление л/о и л/н войти с ходатайством в Ис-
полком Кировского Облсовета д. т. об отнесении данных лесных массивов к лесам I группы и ре-
гламентировании в них отпуска леса, путём проведения только рубок ухода, санитарных рубок 
перестойного леса с запрещением сплошных рубок. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 267об) 
 
 54. О патриотическом почине колхозников колхоза им. Жданова Берсенского сельсове-
та.  Постановление РИК и бюро райкома ВКП(б) от … сентября 1944 г. 
 Исполком Райсовета и Бюро РК ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Одобрить патриотический почин колхозников колхоза им. Жданова Берсенского сельсо-
вета и их обращение к колхозникам и колхозницам и всем трудящимся района о досрочной и 
сверхплановой сдаче хлеба государству, о проведении 1-го октября с. г. общерайонного вос-
кресника по созданию районного фонда помощи семьям фронтовиков и по подготовке к зиме 
жилищных условий семьям военнослужащих. 
 2. Предложить первичным парторганизациям, сельисполкомам и правлениям колхозов и 
руководителям предприятий и учреждений в срок до 28 сентября с. г. обсудить на общих собра-
ниях колхозников, рабочих и служащих обращение колхозников колхоза им. Жданова и организо-
вать широкие массы трудящихся на поддержку этого патриотического почина. 
 3. Предложить редактору районной газеты тов. Лянгузову и редактору районного радио-
вещания тов. Захаровой регулярно освещать на страницах районной газеты и по радиовещанию 
результаты обсуждения обращения колхозников колхоза им. Жданова в колхозах, предприятиях  
и учреждениях и ход выполнения взятых ими обязательств. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Солянов) Секретарь РК ВКП(б) (Лежнин) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 277) 
 
 55. Об организации комиссии по подготовке и проведению дня памяти Сергея Мироно-
вича Кирова.  Постановление РИК и бюро РК ВКП(б) от 1 ноября 1944 г. 
 В связи с приближающейся 10-й годовщиной со дня злодейского убийства С. М. КИРОВА, 
ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА И РАЙКОМ ВКП(б) ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Создать районную комиссию по подготовке и проведению Дней Памяти С. М. КИРОВА.  
 2. В состав комиссии ввести: МОСКВИНУ А. Г. (председатель комиссии) – РК ВКП(б), СЧИС-
ЛЯЕВА Н. И. – Исполком Райсовета, СМИРНОВУ А. Ф. – РК ВЛКСМ, КОШКИНА В. И. – Исполком Гор-
совета, ОРЛОВА М. А. – РОНО, ХОРОШАВЦЕВУ – дом-музей С. М. КИРОВА, ВАТЛЕЦОВА – директора 
школы им. С. М. КИРОВА, ЗВЕРЕВА – директора пед. училища им. С. М. КИРОВА, ДЕРЯБИНУ – дет-
ский дом им. С. М. КИРОВА. 
 3. Поручить комиссии к 25/XI составить план мероприятий по подготовке и проведению 
дней памяти С. М. КИРОВА и представить на утверждение Исполкома Райсовета и бюро РК ВКП(б). 
В плане конкретных мероприятий предусмотреть улучшение состояния дома-музея С. М. КИРОВА, 



664 
 

 

школы им. С. М. КИРОВА, детского дома им. С. М. КИРОВА и педагогического училища им. С. М. 
КИРОВА. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Солянов) Секретарь РК ВКП(б) (Лежнин) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 298) 
 
 56. О заведующем райзо. Решение РИК от 9 ноября 1944 г. 
 В связи с отзывом Ленинградским Облисполкомом в распоряжение Лужского Горисполко-
ма тов. СОБОЛЕВА СЕРГЕЯ ИВАНОВИЧА*, освободить его с 10-го ноября 1944 года от занимаемой 
должности заведующего Уржумским Райземотделом. 
 Исполнение обязанностей заведующего Райземотделом временно возложить на тов. ЖО-
РИНА ИВАНА ФЁДОРОВИЧА, утвердив его распорядителем кредитов по счёту №11,74. 
Внести данный вопрос на обсуждение очередной сессии Райсовета. 
 * В списках эвакуированных С. И. Соболев не значится. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 301об) 
 
 57. О ходе заготовок сельскохозяйственных продуктов. Решение XXIV сессии районного 
Совета депутатов трудящихся от 13 ноября 1944 г. 
 Заслушав доклад о заготовках с/х продуктов в районе, сессия Районного совета депутатов 
трудящихся отмечает, что положение с заготовками с/х продуктов в районе является совершенно 
недопустимым. 
 Несмотря на то, что план хлебозаготовок из 219 колхозов 84 колхоза перевыполнили и ими 
сдано хлеба сверх плана 773 тонны, в целом по району план выполнен всего лишь на 82,4%.  
 Сдача хлеба совершенно прекратилась, вместо ежедневной сдачи по графику 150 тонн на 
пункты поступает 6-10 тонн. 
 Такое положение позорного срыва графика объясняется тем, что руководители с/советов 
не оперативно руководят хлебопоставками и заготовкой с/х продуктов, не знают действительного  
положения в колхозах, не требуют от руководителей колхозов ежедневного выполнения графика 
каждым колхозом, либерально относятся к саботажникам хлебозаготовок, вместо настойчивой 
решительной борьбы за хлеб, разоблачения антигосударственных тенденций и саботажников ста-
ли на путь попустительства, что привело к разбазариванию и укрытию хлеба в ряде колхозов рай-
она и саботажу в зернопоставках по таким колхозам как: колхоз им. Калинина Байсинского 
с/совета, «Уйлыш» Лопьяльского с/совета, «Кр. Восток» Пустопольского с/совета, им. Красина Се-
ленурского с/совета, «Нива» Буйского с/совета, «Кр. Трудовик» К. Демьянского с/совета, «Йошкар 
Ужара» Изиморского с/совета, «Кр. Мариец» Сюксинского с/совета и другие, где зерно раздава-
лось колхозникам по тайным ведомостям не оприходованное. 
 В ряде колхозов: «Кр. луч», «Пролетарка» Лебедёвского с/совета, «Ленин сэскем», «Соц. 
ударник» Селенурского с/совета, «Кургановский» Тарасовского с/совета и других – зерно укрыва-
лось под видом отходов в обмолотках и в завышении засыпки семян. 
 Не лучше дело обстоит с заготовками картофеля, овощей. На 13/XI-44 г. план заготовки 
картофеля выполнен всего лишь на 34%, овощей на 75%. 
 Заготовительные организации: Райпотребсоюз тов. БЕРЁЗКИН, Райпищекомбинат тов. 
МЕЛЬНИКОВ, Андреевский спиртзавод тов. СЕМЁНОВ от заготовок самоустранились. Не организо-
вали свой аппарат на выполнение госпоставок в установленные сроки. 
 Вместо вывозки картофеля 300 тонн в день по графику, район вывозит 50-60 тонн. Боль-
шинство сельсоветов ходом выполнения картофелепоставок не занимаются и не знают состояния 
работы по этим заготовкам в колхозах своего сельсовета. 
 Плохо дело обстоит и по заготовкам других видов с/х продуктов. На 1/XI район выполнил 
мясопоставки всего на 45,8%, молокопоставки на 35%, сенопоставки на 18%, шерсть на 61%. 
 Райуполнаркомзаг тов. ШЕРСТНЁВ, его аппарат, агенты не возглавили борьбы за досрочное 
выполнение плана хлебопоставок, картофелепоставок и других с/х продуктов, не вели решитель-
ной борьбы с нарушителями, разбазаривающими хлеб в колхозах. 
 Исходя из этого, сессия Районного совета депутатов трудящихся РЕШИЛА: 
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 1. Неуклонно проводить в жизнь постановление ЦК ВКП(б) «Об уборке урожая и заготовках 
с/х продуктов в 1944 году». Обязать исполком Райсовета принять решительные меры в деле за-
вершения полного выполнения плана хлебопоставок к 25/XI, картофеля и овощей к 20/XI и других 
с/х продуктов к 15 дек. 1944 г. Решительно пресекать факты саботажа, сурово наказывать без-
дельников хлебозаготовок, обеспечить ежедневное выполнение графика хлебопоставок, карто-
фелепоставок и овощей каждым колхозом. 
 Привлечь для этого советы района, постоянные комиссии советов и советско-колхозный 
актив. 
 2. Обязать исполкомы с/советов, руководителей колхозов организовать сдачу хлеба, кар-
тофеля государству таким образом, чтобы ежедневный график вывозки зерна 150 тонн, картофеля 
330 тонн – безоговорочно был выполнен. 
 Исполкому Райсовета и лично председателям с/советов установить ежедневный контроль 
за вывозкой с/х продуктов государству. 
 Создать оперативные тройки при каждом с/совете из числа ответственных работников и 
установить круглосуточное дежурство на период до 25/XI – 1944 года. 
 3. Предложить руководителям с/советов, колхозов полностью закончить в 4-5 дней обмо-
лот хлебов и немедленно организовать проверку в колхозах, не выполнивших план хлебопоста-
вок, имеющегося зерна на складах и в скирдах под видом отходов и засыпанных семенных фон-
дов, всё обнаруженное перевеянное зерно из отходов и излишне засыпанное для семенных 
участков зерно и картофель немедленно сдать на государственные склады. 
 4. Организовать во всех колхозах, выполнивших план хлеба, картофеля, авансовую сдачу в 
фонд Красной Армии, а также организовать сверхплановую сдачу зерна, картофеля, овощей из 
личных запасов колхозников. 
 5. Обязать руководителей колхозов, сельсоветов организовать максимальную помощь тяг-
ловой силой колхозам, имеющим большое недовыполнение зернопоставок картофеля и сена. 
 6. Сессия считает, что органы суда, Прокуратуры и НКВД не проявили достаточной борьбы 
с расхитителями, саботажниками хлебопоставок и других видов заготовок, оставили их не нака-
занными, которые в отдельных случаях продолжают срывать выполнение планов по заготовкам 
с/х продуктов. 
 Поручить исполкому Райсовета решительно привлекать к административной и уголовной 
ответственности отдельных руководителей колхозов, колхозников за проявленные бездеятель-
ность и саботаж в госпоставках, а также и руководителей сельсоветов, попустительствующих без-
дельникам и саботажникам. 
 7. Предложить Райуполнаркомзаг тов. ШЕРСТНЁВУ перестроить работу аппарата Упол-
наркомзага и заготовительных организаций, которые обеспечили бы полностью выполнение пла-
на всех видов заготовок. 
 Предупредить Райуполнаркомзаг тов. ШЕРСТНЁВА, председателей с/советов, уполномо-
ченных Райисполкома, руководителей колхозов, членов правлений о личной их ответственности 
за полное выполнение плана в установленные сроки зерна, картофеля, овощей, сена и др. с/х 
продуктов. 
 8. Сессия считает, на основании развёртывания массовой разъяснительной работы среди 
колхозов и колхозников на примере передовых сельсоветов и колхозов – колхозы Уржумского 
района могут быстро в указанные сроки выполнить хлебопоставки и другие виды с/х продуктов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 119, л. 172об-173) 
 
 58. О мерах по улучшению военно-физкультурной работы в районе. Решение РИК от 20 
ноября 1944 г. 
 В соответствии с постановлением Облисполкома и Обкома ВКП(б) от 20-го октября 1944 
года ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Предложить председателю Горсовета тов. КОШКИНУ, председателю Аркульского посел-
кового совета тов. ДОЛГИХ и председателю КФС исполкома Райсовета тов. ЛЯПУСТИНУ оборудо-
вать ледяные катки в гор. УРЖУМЕ и пос. АРКУЛЬ и обеспечить содержание их в надлежащем по-
рядке в течение зимнего сезона. 
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 2. Обязать заведующего РОНО тов. ОРЛОВА: 
 а) создать лыжную базу с наличием в ней не менее 50 пар лыж при Районном Доме Куль-
туры; 
 б) восстановить во всех учебных заведениях коллективы физкультуры общества «СМЕНА» 
и спортивные секции, в которых начать немедленно подготовку инструкторов лыжников. 5 декаб-
ря в день СТАЛИНСКОЙ КОНСТИТУЦИИ провести открытие лыжного сезона, организовать лыжный 
кросс на первенство школы по нормативам ГТО и БГТО. 
 3. Обязать военруков учебных заведений сведения о ходе военно-физической подготовки 
по установленным формам и отчёт о наличии спортинвентаря в учебных заведениях ежемесячно 
представлять в Комитет физкультуры и спорта при исполкоме Райсовета. 
 4. Предложить председателю комитета физкультуры и спорта при исполкоме Райсовета 
25-го ноября с. г. провести однодневный семинар председателей комитетов физкультуры и спорта 
и военруков учебных заведений. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 303об-304) 
 
 59. Об утверждении на должность заведующего райзо*. Решение РИК от 12 декабря  
1944 г. 
 Утвердить на должность зав. Райзо депутата Райсовета тов. СБОЕВА МИХАИЛА ЯКОВЛЕВИ-
ЧА, освободив его от обязанностей зав. дорожным отделом. 
 Внести данный вопрос на рассмотрение очередной сессии Райсовета. 
 * Сессия райсовета 13 ноября освободила от должности С. И. Соболева, но не назначила 
его преемника на пост зав. райзо. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 320об) 
 
 60. О творческом росте Кировского областного колхозного театра, находящегося в г. Ур-
жуме.  Решение РИК от 19 декабря 1944 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что за время своего существования на протяжении около 10 
лет Областной колхозный театр в г. Уржуме показал своё творческое лицо как подлинный куль-
турный центр, обслуживающий городское и, главным образом, сельское население: колхозы, кол-
хозников, работников предприятий хлебосдатчиков и, наряду с этим, за годы Отечественной вой-
ны, как шеф Красной Армии, многие госпитали и воинские части. 
 Творческий состав театра почти не имеет текучести, ряд творческих работников работает в 
театре вообще более 20 лет и, в частности, в Уржуме 10 лет. 
 Неустанно работая над собой, актёры под руководством художественного руководящего 
персонала создают подлинные социалистические образы героев в пьесах и поднимают качество 
спектаклей, чем приобрели заслуженный авторитет зрителей и внимание общественности. 
 Принимая во внимание, что КИРОВСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КОЛХОЗНЫЙ ТЕАТР в г. УРЖУМЕ за 
время своего существования творчески вырос, просить Исполком Областного Совета возбудить 
ходатайство перед Комитетом по делам искусств при Совнаркоме РСФСР о переводе КИРОВСКОГО 
ОБЛАСТНОГО КОЛХОЗНОГО ТЕАТРА в г. Уржуме из четвёртой группы в третью группу театров. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 340об) 
 
 61. О распределении упряжи со склада райвоенкомата. Решение РИК от 25 декабря    
1944 г. 
 Согласно заявлению Райвоенкома тов. Синцова, на складе РВК имеется упряжь, взятая из 
колхозов по мобилизации в 1941 г., которая по распоряжению Облвоенкомата подлежит возврату 
колхозам. Вследствие того, что упряжь является обезличенной, Исполком Райсовета РЕШИЛ: 
 1. Упряжь в количестве: парных комплектов 30, хомутов 106, седёлок 70, вожжей 50, че-
ресседельников 30, постромок 70, дуг 38, распределить по колхозам, крайне нуждающимся в 
упряжи согласно распределению. 
 2. Предложить Райзо обеспечить выбор колхозами упряжи в срок до 1 января 1944* года. 
 * Так в документе (описка). 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 117, л. 350) 
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Приложение 9 
 

Документы Уржумского райисполкома. 1945 г. 
 
 1. Об улучшении постановки учёта и отчётности в колхозах. Решение РИК от 3 января 
1945 г. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА ОТМЕЧАЕТ, ЧТО: 
 1. Правильной постановке в колхозах учёта и отчётности в колхозах со стороны Райзо уде-
ляется совершенно недостаточное внимание. 
 2. В колхозах «Кр. Переваловец» Федорищевского с/совета, «Морозовская» Р.-
Биляморского с/совета, «Береговой» Рождественского с/совета, «Индустрия» Лебедёвского 
с/совета, «Соц. Земледелец» Изиморского с/совета счетоводов нет вовсе. 
 3. В 45 колхозах счетоводы никакой подготовки не имеют. Свыше 190 колхозов имеют сче-
товодов с плохой подготовкой, из них в 60-ти счетоводы не могут самостоятельно составить годо-
вых отчётов, приходно-расходных смет и производственных планов. 
 4. Около 90 колхозов до сего времени не получили счетоводных книг и бланков, несмотря 
на то, что заказы были сделаны ещё в самом начале года областному Бланкоиздательству. 
 5. В подавляющем большинстве колхозов текущий учёт производства запущен, проводи-
мые ревизии отмечают крупные недостатки в состоянии и ведении отдельных отраслей колхозов 
и производства его в целом. Совершенно неудовлетворительное состояние учёта имущества, ин-
вентаризация его не проводится. 
 6. Состояние учёта труда на низком уровне. Записи заработанных колхозниками трудодней 
проводят с большим опозданием (колхозы: «Ульяновский» Архангельского с/совета – почти на 
год, «Завет Ильича» Табековского с/совета – на 3 месяца, «Морозовская» Р.-Биляморского 
с/совета на год и др.), ежедневной документации зачастую нет, счетоводы проводят записи о вы-
работке со слов бригадиров. 
 По дополнительной оплате труда учёта не ведётся. Правления некоторых колхозов («Сель-
кор» Шиншерского) явно препятствуют оплате труда за превышение плановых норм урожайности, 
что подрывает и сводит к нулю всю работу звеньев и способствует их развалу. 
 7. Оперативный учёт поставлен плохо, по большинству колхозов бланки государственной 
отчётности не заполняются, бригадиры и счетоводы относятся к этой отчётности небрежно и без-
ответственно, дисциплинарные взыскания не практикуются. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Обязать Райзо тов. Сбоева в течение января месяца 1945 г. разобраться на месте с состо-
янием учёта и отчётности по каждому колхозу и провести инвентаризацию имущества к 15 января 
1945 года. К проведению этой работы привлечь, кроме инструкторов Райзо, всех 30 человек вне-
штатных инструкторов, обязав их оформить актами данные проверки состояния учёта и отчётности 
и представить Райзо к 1 февраля акты инвентаризации с годовым отчётом. 
 2. Зав. Райзо тов. Сбоеву для поднятия квалификации счетоводов, не прошедших специ-
альных курсов подготовки (25 чел.) и переподготовки (25 чел.) при Райколхозшколе с 1/I-45 г., 
оказать практическую помощь счетоводам, обучающимся в данное время на областных курсах 
заочного обучения счетоводству, и систематически проверять ход их учебной работы. 
 3. Зав. Райзо тов. Сбоеву обеспечить полное укомплектование одномесячных курсов (30 
чел.) подготовки при Райколхозшколе председателе рев. комиссий. 
 4. Директору обл. курсов подготовки председателей колхозов т. Лавровой обеспечить пра-
вильную и достаточную подготовку председателей колхозов по вопросам учёта, отчётности и ве-
дения финансового хозяйства, обратив особое внимание на практическую часть подготовки.  
 5. Предложить правлениям колхозов до 5 января 1945 г. провести довыборы недостающих 
членов ревизионных комиссий. 
 6. Признавая работу колхозных внештатных инструкторов недостаточной, зав. Райзо  тов. 
Сбоеву не позднее 20 дек. провести при Райзо однодневный семинар со всеми внештатными ин-
структорами и потребовать от них систематической активной работы со счетоводами колхозов, 
путём обучения их и оказания им на месте практической помощи, обязав к 1/II выправить счето-
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водство в обслуживаемых колхозах. Установить, что внештатные инструкторы обязаны отчиты-
ваться перед Райзо по содержанию проведённой работы и результатам. 
 7. Обязать председателей колхозов ежедневно проверять качество работы счетоводов, 
уделяя особое внимание: а) своевременному проведению записей по приходу и расходу продук-
тов и материалов, правильности расходования денежных средств, правильности и своевременно-
сти учёта и регистрации выработанных колхозниками трудодней, требуя от бригадиров ежеднев-
ного представления их в контору колхоза; б) немедленно провести и оформить расчёты с колхоз-
никами по дополнительной оплате труда и выплачивать причитающуюся им продукцию и деньги; 
в) качество и количество выполненных работ учитывать по бригадам, звеньям и культурам. 
 8. Рекомендовать правлениям колхозов: 
 а) Ввести для учёта выполняемых работ книгу ежедневных нарядов по приложенной фор-
ме; 
 б) Установить как правило ежедневное представление правлению колхоза каждым брига-
диром первичных документов учёта выполненной работы; 
 в) Ежедневно практиковать проверку выполнения данных бригадам нарядов на работы. 
 9. Обязать председателей с/советов ежедекадно проводить совещания со всеми предсе-
дателями колхозов и счетоводами, на которых производить проверку сведений по государствен-
ной отчётности.  
 10. Поручить Райзо тов. Сбоеву:  
 а) Составить список счётных работников городских учреждений и предприятий, за кото-
рыми закрепить колхозы, отстающие в учёте и отчётности, для оказания им практической помощи. 
Список представить на утверждение исполкома Райсовета к 10 января; 
 б) Обеспечить проведение ежемесячных кустовых однодневных семинаров со счетовода-
ми колхозов под руководством внештатных инструкторов; 
 в) Провести в январе месяце кустовые совещания с председателями ревизионных комис-
сий под руководством наиболее опытных, проинструктированных при Райзо внештатных инструк-
торов и бухгалтеров Райзо. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 1-2об). 
 
 2. О выделении повозок с упряжью в фонд обороны. Решение РИК от 18 января 1945 г. 
 На основании Постановления СНК СССР о выделении повозок и упряжи в фонд обороны, 
ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Довести на 1945 год по колхозам района план выделения повозок и упряжи согласно 
инструкции Наркомата Обороны и Наркомзема СССР от 24 октября 1940 года. 
 2. Предложить Райзо и Райвоенкомату в трёхдневный срок довести план выделения пово-
зок с упряжью до каждого колхоза. 
 3.  Обязать председателей колхозов и исполкомов с/советов в двухдневный срок выделить 
в каждом колхозе повозку с упряжью в натуре и обеспечить хорошее её хранение. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 7) 
 
 3. Об утверждении списка мобилизованных на завод №367. Решение РИК от 15 февраля 
1945 г. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 Представленный список зав. мобилизацией Райсовета на мобилизованных 100 человек 
заводу №367 УТВЕРДИТЬ.  
 Предложить зав. мобилизацией тов. СУНЦОВУ всех мобилизованных отправить к месту 
работы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 36) 
 
 4. О состоянии и мероприятиях по улучшению работы библиотек Уржумского района. 
Решение РИК от 22 февраля 1945 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что работа сельских библиотек нашего района: Байсинской, 
Буйской, Пустопольской, далеко не отвечает возросшим культурным запросам населения. 
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 Председатели с/советов мало уделяют внимания работе библиотек, выделенные помещения для 
библиотек не соответствуют их назначению, библиотеки переводят из помещения в помещение 
(Буйская, Петровская). 
 Смета, предусмотренная на приобретение книг, в течение последних трёх лет не была ре-
ализована по назначению у районной, Буйской, Байсинской библиотек. Фонды литературы в биб-
лиотеках очень бедны, не удовлетворяют спрос читателей-колхозников. 
 Оборудованием и дровами библиотеки достаточно не обеспечены. Зарплата систематиче-
ски задерживается по 3-4 месяца.  
 В целях улучшения работы сельских библиотек и устранения недостатков их работы ИС-
ПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Предложить зав. РОНО тов. ОРЛОВУ, инспектору п/п работы тов. ПОПОВОЙ и методисту 
дома культуры МЕРИНОВОЙ с 20 марта до 10 апреля обследовать все сельские библиотеки и 
навести в них порядок. 
 2. Предложить исполкомам Петровского, Буйского, Пустопольского с/советов выделить 
подходящие помещения для библиотек. 
 3. Приобрести по 6 стульев, витрину для выставки книг, шкафы для литературы, полностью 
профинансировать. На приобретение книг перечислить деньги в г. Киров в бибколлектор не позд-
нее 10 февраля*. 
 4. Не допускать увольнение и приём работников библиотек без ведома РОНО. 
 5. Обеспечить систематический контроль и руководство работой сельских библиотек. 
 6. Улучшить массовую работу с читателями – колхозниками, проведение громких читок и 
бесед на естественнонаучные темы и агротехнические темы в бригаде, звене и на ферме. 
 7. Обеспечить строгий контроль за сохранностью книжных фондов. Материальную ответ-
ственность возложить на заведующих библиотеками за книжные фонды. К 20 февраля* увеличить 
сеть передвижных библиотек на 300 экз. 
 8. Не позднее 15-го марта провести пятидневный семинар библиотечных работников в 
рай. библиотеке. 
 9. Обязать зав. Райфо тов. ГУБИНА и зав. Горфо тов. КИСЕЛЁВА профинансировать город-
скую, детскую и районную библиотеки на приобретение литературы на 50% в феврале месяце. 
 10. Предложить зав. типографией тов. Лянгузову организовать переплётную мастерскую 
для переплёта книг. 
 11. Обязать зав. РОНО тов. ОРЛОВА доложить к 15 марта Исполкому Райсовета о выполне-
нии настоящего решения. 
 * Так в тексте документа. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 40об-41) 
 
 5. О переводе Буйского детского дома в Байсу. Решение РИК от 5 марта 1945 г. 
 В связи с организацией Буйского района и необходимостью перевода Буйского детского 
дома, ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Буйский детский дом перевести в с. БАЙСУ. 
 2. Для размещения детского дома в Байсе предоставить следующие здания: 
 а)  Здание начальной школы с жилой площадью 81 кв. метр, где можно разместить 35 че-
ловек. В нижнем этаже этого дома устроить кухню и столовую; 
 б) Здание сельсовета с жилой площадью 40 кв. метров, где можно разместить 18 человек; 
 в) Здание Сельпо (верх) с площадью 36 кв. метров, где можно разместить 15 человек; 
 г) Здание с/совета, занятое шубно-овчинным производством Сельпо. В этом здании при-
способить прачечную, сушилку для белья, склад и бельевую. 
 3. Обязать председателя с/совета тов. ШИГОРИНА и председателя Сельпо тов. ШАМОВА 
срочно (не позднее 10/III) освободить указанные здания и подыскать другие помещения. 
 4. Обязать председателя Байсинского с/совета тов. ШИГОРИНА и председателя Адовского 
с/совета тов. СУНЦОВА выделить печников по 3 человека из каждого с/совета для ремонта печей в 
зданиях, передаваемых детскому дому. 
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 5. Обязать председателя Байсинского с/совета тов. ШИГОРИНА организовать выпечку хле-
ба для детского дома с 15/III-45 года. 
 6. Предложить председателю Байсинского с/совета тов. ШИГОРИНУ, директору Байсин-
ской семилетней школы тов. УСКОВУ и директору Буйского детского дома тов. КОЛОБОВУ до 10/III 
подыскать в частных домах квартиры для учителей, воспитателей и обслуживающего персонала 
детского дома и школы. 
 7. Обязать председателя Байсинского с/совета тов. ШИГОРИНА и директора Буйского 
д/дома тов. КОЛОБОВА произвести ремонт печей и приспособление зданий для перевода детско-
го дома до 15/III-45 года. 
 8. Председателям с/советов Байсинского тов. ШИГОРИНУ, Адовского тов. СУНЦОВУ пред-
ложить предоставление транспорта для перевозки из Буйска в Байсу детей и имущества детского 
дома. 
 9. Ходатайствовать перед Исполкомом Облсовета об отпуске 15 т. р. на ремонт и приспо-
собление здания в Байсе для Буйского детского дома. 
 10. Контроль за исполнением данного решения возложить на зав. РОНО тов. ОРЛОВА. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 73об-74) 
 
 6. О мобилизации рабочих Полойскому торфопредприятию. Из решения РИК от 5 марта 
1945 г. 
 В соответствии с постановлением ГОКО от 21 февраля 1945 г. и телеграммой исполкома 
Кировского Облсовета от 6 марта 1945 г. о мобилизации рабочей силы Полойскому торфопред-
приятию в количестве 250 человек ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Мобилизовать из колхозов района и города Полойскому торфопредприятию 250 чело-
век сроком с 20 марта 1945 года до 15 ноября 1945 года… 
 5. Обязать зав. Райторготделом тов. ШУШУНИНА обеспечить мобилизованных обществен-
ным питанием во время сбора и отпустить продуктов питания в пути по гос. нормам.  
 7. Поручить Райпрокурору тов. ПИКУЛИНУ и нач. РО НКВД тов. ЕРШОВУ оказать содействие 
в проведении мобилизации и злостно уклоняющихся немедленно привлекать к судебной ответ-
ственности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 75об-76) 
 
 7. О заведующем райдоротделом. Решение РИК от 10 марта 1945 г. 
 В связи с переводом тов. ТЕПЛЫХ в Буйский район, временно исполняющим обязанности 
заведующего Райдоротделом утвердить тов. КУКЛИНА НИКОЛАЯ ВЛАДИМИРОВИЧА с 13 марта 
1945 года. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 79об) 
 
 8. О передаче территории сельских Советов во вновь образуемый Буйский район Киров-
ской области. Решение РИК от 15 марта 1945 г.  
 В соответствии с указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 5 февраля 1945 г. 
№617/8, ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Одобрить решения сессий Чамского, Пустопольского и Сюксинского с/советов депутатов 
трудящихся по вопросу перехода территорий со всеми населёнными пунктами Чамского, Пусто-
польского и Сюксинского  сельсоветов во вновь образуемый Буйский район Кировской области. 
 2. Передать территории со всеми населёнными пунктами Адовского, Буйского, Байсинско-
го, Изиморского, Лебедёвского, Пустопольского, Сюксинского, Тарасовского, Чамского с/советов 
общей площадью 576 кв. клм. во вновь образуемый Буйский район Кировской области. 
 3. Направить в распоряжение Буйского Райисполкома для укомплектования штатов отде-
лов Райисполкома и районных организаций работников из отделов Уржумского Райисполкома и 
районных организаций 19 человек (согласно приложению). 
 4. Обязать заведующих: Райзо тов. ЛАВРОВУ, Райфо тов. ВАСИЛЬЕВА, РОНО тов. ФЁДОРО-
ВЫХ, Горфо т. ЛАПТЕВА, Отдел гособеспечения т. ПЕСТОВА, Райсобес т. КОСТРОМИТИНОВА, Рай-
доротдел т. КУКЛИНА, Райотдел ЦСУ тов. ВИНОГРАДОВУ, РПС тов. РУССКИХ в трёхдневный срок 
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откомандировать в распоряжение Буйского Райисполкома работников, указанных в настоящем 
решении. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123. л. 82об) 
 
 9. Список работников, дополнительно передаваемых из отделов и организаций Уржум-
ского района для работы в Буйском районе. Приложение к решению РИК от 15 марта 1945 г. 
№96. 
 РАЙЗО: 1) Лоскутов Д. В., агроном и семеновод; 2) Сбоев М. Я., зав. Райзо; 
 РАЙФО: 3) Губин А. Г., зав. Райфо; 4) Хохлова Н. А., инспектор бюджета; 5) Чулкова В. Х., 
налоговый инспектор; 6) Сапожникова Н. П., бухгалтер гос. доходов; 7) Петухов П. С., уч. инспек-
тор;  
 РОНО: 8) Нестеров С. И., директор Лопьяльской НСШ; 9) Угрюмова Н. В., инспектор по шко-
лам; 
 ГОРФО: 10) Киселёв П. Г., зав. Горфо; 
 Отдел гособеспечения: 11) Семиглазова А. В., инспектор; 12) Семиглазова Л. В., счетовод;                               
13) Ведерникова Л. С., счетовод; 
 Райсобес: 14) Гасникова А. С., зав. райсобесом; 15) Мачехин В. Е., инспектор по трудо-
устройству; 
 Райдоротдел: 16) Теплых К. Н., зав. райдоротделом; 
 Райотдел ЦСУ: 17) Радыгина А. С., инспектор; 
 Райпотребсоюз: 18) Берёзкин Н. Т., пред. Райпотребсоюза; 19) Головизнин В. И., инструк-
тор. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 87) 
 
 10. Об улове рыбы в водоёмах Уржумского района в 1945 году. Из решения РИК от 15 
марта 1945 г. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. План вылова рыбы и сдачи государству на 1945 год (включая Аркуль) в количестве 245 
цн утвердить. 
 2. Приёмно-сдаточные пункты (пункты потребления) установить следующие: 
 1) Речтранс – 80 цн, затон Аркуль и озеро Широкое; 
 2) ОРС Лесхоза – 30 цн, Аркуль, совместный лов – решение исполкома Облсовета от 17/III-
44 г.; 
 3) Райпотребсоюз – 55 цн, ресторану – р. Вятка от Цепочкина до Шурминской грани и Жи-
галовской старицы; 
 4) ОРС лесных организаций – 40 цн; 
 5) Пищекомбинат – 30 цн, р. Вятка от Красной Горы до Цепочкина и оз. Евачево; 
 6) ОРС Райпромкомбината – 10 цн, р. Вятка от Аркуля до Красной Горы. 
 8. Обязать нач. милиции тов. ЛЕПЕХОВА и инспектора рыбного хозяйства тов. ПОЛЯКОВА 
повести решительную борьбу с браконьерством и хищническим ловом рыбы в водоёмах района, 
всех рыбаков, не имеющих разрешения и договоров, задерживать с изъятием снасти и улова ры-
бы и материал на виновных передавать прокуратуре для привлечения к ответственности. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 82об-83) 
 
 11. О заведующем райсобесом. Решение РИК от 15 марта 1945 г. 
 1. В связи с переводом зав. Райсобесом ГАСНИКОВОЙ А. С. на работу во вновь организуе-
мый БУЙСКИЙ район, заведующим Райсобесом утвердить САМАРЦЕВА НИКОЛАЯ МИХАЙЛОВИЧА 
с 16 марта 1945 года.  
 2. Внести данный вопрос на обсуждение очередной сессии Райсовета. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 83об) 
 
 12. О государственном плане сельхозработ на 1945 год по Уржумскому району (в новых 
границах). Постановление РИК и бюро райкома ВКП(б) от 17 марта 1945 г. 
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 Исполком Райсовета и бюро РК ВКП(б) отмечают, что в трудных условиях военного време-
ни большинство колхозов Цепочкинского, Петровского, Вершинятского, II Дубровского, Рожде-
ственского, Богдановского сельсоветов и ряда других успешно справлялись с сельхозработами в 
1944 году, добились повышения урожайности против 1943 года, чем обеспечили выполнение обя-
зательств перед государством по сдаче зерна и других сельхозпродуктов. 
 Наряду с этим, исполком Райсовета и бюро РК ВКП(б) отмечают неудовлетворительную 
работу по выполнению в 1944 году основных заданий по с/хозяйству колхозов Лопьяльского, Вит-
линского, К. Демьянского, Шевнинского, Р. Тимкинского и Федорищевского с/советов.  
 Указанные с/советы и колхозы допустили в 1944 году значительный недосев ярового кли-
на, низкое качество работ, недопустимо затянули сроки сева и уборки урожая, не организовали  
повседневной борьбы за повышение урожайности, не выполнили обязательств перед государ-
ством по сдаче зерна и сельхозпродуктов. 
 Исполком Райсовета и РК ВКП(б) считают главной задачей колхозов, МТС, партийных и со-
ветских организаций в 1945 году всемерное повышение урожайности и увеличение валовых сбо-
ров зерна и с/х продуктов. 
 В соответствии с постановлением СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 23 февраля 1945 г. и исполкома 
Кировского Облсовета и Обкома ВКП(б) ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА И РАЙКОМ ВКП(б) ПОСТАНОВ-
ЛЯЮТ: 
 I. ПО ПОСЕВНЫМ ПЛОЩАДЯМ КОЛХОЗОВ 
 а) Яровой сев (без посева многолетних трав прошлых лет) в размере 16359,65 га; 
 б) Озимый сев под урожай 1946 г. в размере 15350 га; 
 в) Посев зерновых культур под урожай 1945 года в размерах 28615 га, в том числе озимых 
14770 га, яровых 13845,65 га, из них: яровой пшеницы 2560 га, овса 6077,65 га, ячменя 2620 га, 
зернобобовых 1075 га, из них гороха 1065 га, чечевицы 10 га, проса 252 га, гречихи 890 га и вики 
на зерно 391 га; 
 г) Посев технических  культур в размере 525 га, в т. ч.: льна-долгунца на волокно 390 га, 
конопли на волокно 100 га и сахарной свёклы 35 га; 
 д) Посев овощных культур и картофеля в размере 1370 га, из них картофеля 1270 га, ово-
щей 100 га. Из них: капусты 51 га, луку 13 га и прочих 36 га; 
 е) Посев кормовых культур (исключая площади многолетних трав посева прошлых лет) в 
размере 619 га, в том числе: однолетних трав 434 га, многолетних беспокровных 120 га и кормо-
вых корнеплодов 65 га; 
 ж) Укосная площадь трав посева прошлых лет 1000 га. 
 II. ПО АГРОТЕХНИЧЕСКИМ МЕРОПРИЯТИЯМ В КОЛХОЗАХ 
 а) вспашка чистых паров в размере 15350 га; 
 б) вспашка зяби 9455 га; 
 в) посев яровых зерновых яровизированными семенами 252 га; 
 г) вывозка навоза 137260 тонн, в том числе к весне 94669 тонн.  
 III. По оставлению семенников многолетних трав в колхозах всего в размере 259,6 га, в том 
числе: клевера 209,2 га, тимофеевки и лугопастбищных трав 50,4 га, семенных участков льна-
долгунца 249,2 га, конопли 40 га. 
 IV. ПО УРОЖАЙНОСТИ  С/Х  КУЛЬТУР В КОЛХОЗАХ 
 Средняя по зерновым (озимым и яровым) 9,2 цн с га, просо 7,6 цн, льна-долгунца по во-
локну 2 цн, по конопле на волокно 2,9 цн с га, по семенам 2,7 цн, сахарной свёклы 125 цн, по кар-
тофелю 106,8 цн, по овощам 145 цн. 
 V. ПО ЗАКЛАДКЕ ПЛОДОВОЯГОДНЫХ НАСАЖДЕНИЙ 
 Закладка садов в колхозах 2 га, ягодников 1 га. 
 VI. ПО УБОРКЕ ЕСТЕСТВЕННЫХ СЕНОКОСОВ И ЗАКЛАДКЕ СИЛОСА В РАЗМЕРЕ: 
 Уборка естественных сенокосов 10642,26 га, закладка силоса 4400 тонн. 
 VII. ПО ТРАКТОРНЫМ РАБОТАМ МТС В КОЛХОЗАХ В ПЕРЕВОДЕ НА МЯГКУЮ ПАХОТУ БЕЗ 
МОЛОТЬБЫ 
 Уржумская МТС / Лопьяльская МТС 
 а) годовой объём тракторных работ в мягкой пахоте: 9000 га / 8700 га, 



673 
 

 

 из них на газогенераторных тракторах: 2300 га / 2300 га; 
 б) весновспашка: 2300 га / 2300 га; 
 в) предпосевная культивация: 200 га / 160 га; 
 г) посев яровых: 600 га / 300 га; 
 д) подъём пара: 2500 га / 2500 га; 
 е) культивация пара: 400 га / 400 га; 
 ж) уборка комбайнами: 800 га / 800 га; 
 з) посев озимых: 600 га / 500 га; 
 и) подъём зяби: 1200 га / 1200 га; 
 к) заготовка и вывозка древесины для газогенераторных тракторов 150 скл. к/м; 
 л) молотьба молотилками: 4000 т / 2000 т. 
 VIII. По посевным площадям на приусадебных участках колхозников в размере картофеля 
1130 га. 
 Обязать РАЙЗО тов. ЛАВРОВУ и исполкомы с/советов в трёхдневный срок довести утвер-
ждённый план с/х работ до колхозов и колхозников, обеспечить размещение с/х культур в полном 
соответствии с введёнными севооборотами и планом перехода к ним, а также с наличием рабо-
чей силы и тягла, не допуская при этом перегрузки отдельных колхозов техническими и пропаш-
ными культурами. 
 б) оказать практическую помощь колхозам в составлении производственных и рабочих 
планов по колхозу, бригаде, звену, обратив при этом особое внимание на правильное доведение 
плана урожайности. 
 IX. Обязать директором МТС обеспечить к 25 марта: 
 а) составление промфинпланов и заключение договоров с колхозами; 
 б) комплектование тракторных бригад и закрепление за ними тракторов, прицепов и про-
чего инвентаря; 
 ) составить рабочие планы и маршруты движения тракторов на период весеннего сева; 
 г) укомплектовать и оборудовать передвижные мастерские для техобслуживания трактор-
ных бригад. 
 Считая выполнение плана сельхозработ на 1945 год важнейшей народно-хозяйственной 
задачей советских и партийных организаций, земельных органов, колхозов, МТС, коммунистов и 
комсомольцев, агрономов, колхозников и колхозниц, рабочих и служащих в деле снабжения 
Красной Армии и населения продовольствием, а промышленности сырьём, Исполком Райсовета и 
РК ВКП(б) обязывают исполкомы с/советов и первичные организации широко разъяснить поста-
новление СНК СССР т ЦК ВКП(б) от 23 февраля 1945 года среди колхозников и колхозниц, работни-
ков МТС и разработать мероприятия, обеспечивающие его выполнение по каждому колхозу и 
МТС. 
 Секретарь РК ВКП(б) (Солянов) 
 Зам. пред. исполкома райсовета (Бусыгина) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 85-86об) 
 
 13. О плане распределения нерегулируемых товаров широкого потребления на 1945 год. 
Решение РИК от 23 марта 1945 г. 
 1. В соответствии с решением исполкома Кировского Облсовета деп. труд. от 9 февраля 
1945 г. №129 утвердить план распределения товаров широкого потребления: 1) Уржумскому 
Промкомбинату колёс 50 станов, дуг 100 штук, мебели разной на 60 тысяч руб., игрушек на 25 т. р.; 
2) Артелям Промкооперации (Кожобувная, Многопромысловое товарищество и Лесхимартель) 
гончарной посуды на 35 т. литров, саней 80 штук, перчаток и варежек 500 пар, телег 80 штук, по-
лушубков из утиля 300 штук, обуви разной 3000 пар, чернил 0,5 тонны и лаптей 4500 пар; 3) Пище-
комбинату: пиво, брага 2720 гектолитров, безалкогольных напитков 2000 гектолитров, овощей 
солёных 7 тонн, сахарного сиропа 4 тонны, грибов солёных 2 тонны, суфле и молочных продуктов 
2 тонны. 
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 2. Установить, что все товары широкого потребления, согласно плану и не вошедшие в 
план распределения, вырабатываемые из местного сырья и отходов, передаются для реализации 
Уржумскому Райпотребсоюзу. 
 3. Обязать Райпотребсоюз тов. РУССКИХ, Промкомбинат тов. ШЕРСТНЁВА, Многопромыс-
ловое товарищество тов. КИРЮХИНА, Кожобувную артель тов. РУБЛЁВУ и Лесхимартель тов. 
МОЗЖЕВИТИНОВА в декадный срок заключить договора на товары широкого потребления с по-
ставкой их потребкооперации в первом полугодии в размере 25% от годового плана и солёные 
овощи 7 тонн и грибы солёные 2 тонны передать Райпотребсоюзу до 10 апреля с. г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 100об-101) 
 
 14. О заведующем Уржумским райзо. Решение РИК от 29 марта 1945 г. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. В связи с переводом бывшего зав. Райзо СБОЕВА М. Я. на работу во вновь организован-
ный Буйский район, зав. Уржумским Райзо утвердить ЛАВРОВУ ЕЛЕНУ ИВАНОВНУ. 
 2.Внести данный вопрос на рассмотрение очередной сессии Райсовета депутатов трудя-
щихся. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 103) 
 
 15. О председателе райисполкома. Решение XXV сессии райсовета от 4 апреля 1945 г. 
 РЕШИЛИ:  
 1. В связи с избранием тов. СОЛЯНОВА МИХАИЛА ИЛЬИЧА первым секретарём РК ВКП(б) 
освободить его от должности председателя Исполкома Райсовета. 
 2. Избрать на должность председателя Исполкома Райсовета депутатов трудящихся тов. 
МЕРЗЛЯКОВА СТЕПАНА КОНОНОВИЧА. 
 (САР АУМР, ф. 1. оп. 1, д. 119, л. 100) 
 
 16. О награждении грамотами передовиков и специалистов сельского хозяйства района. 
Постановление исполкома райсовета и бюро РК ВКП(б) от 5 апреля 1945 г. 
 Исполком Райсовета и бюро РК ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 За успешное проведение всех сельскохозяйственных работ, высокие показатели в живот-
новодстве за 1944 год и хорошую подготовку к весеннему севу 1945 года и хорошие показатели в 
животноводстве в 1 квартале 1945 года наградить грамотами Исполкома Райсовета и Райкома 
ВКП(б) следующих товарищей: 
 1. ВЕТОШКИНА ИВАНА НИКОЛАЕВИЧА – бригадира тракторного отряда Уржумской МТС – 
за перевыполнение плана тракторных работ и экономию горючего; 
 2. ВЕРШИНИНУ АЛЕКСАНДРУ АЛЕКСАНДРОВНУ – трактористку Уржумской МТС – за пере-
выполнение тракторных работ и экономию горючего; 
 3. КОСТРОМИТИНОВУ АННУ ВАСИЛЬЕВНУ – трактористку Уржумской МТС – за перевыпол-
нение тракторных работ и экономию горючего; 
 4. ЧЕРЕЗОВУ АЛЕКСАНДРУ ПЕТРОВНУ – трактористку Уржумской МТС – за перевыполнение 
тракторных работ и экономию горючего; 
 5. КРАШЕНИННИКОВУ ЕФРОСИНЬЮ ЕЛИЗАРОВНУ – звеньевую овощеводческого звена кол-
хоза «Путь агронома»* Ашланского сельсовета – за перевыполнение плана урожайности овоще-
водческих культур; 
 6. ПОНАРИНА ВАСИЛИЯ ГРИГОРЬЕВИЧА – бригадира колхоза им. МОЛОТОВА Петровского 
с/совета – за успешную работу по подъёму сельского хозяйства в 1944 году; 
 7. ЖУЙКОВУ АНТОНИНУ АРСЕНТЬЕВНУ – звеньевую овощеводческого звена колхоза «Садо-
вод» II Дубровского с/совета – за перевыполнение плана урожайности овощеводческих культур; 
 8. ПОНАРИНУ МАРИЮ ДЕМЕНТЬЕВНУ – доярку колхоза им. МОЛОТОВА Петровского 
с/совета – за перевыполнение плана надоя молока; 
 9. ГОРОДИЛОВА МИХАИЛА ПОЛИКАРПОВИЧА – пчеловода колхоза «АВРОРА» - за перевы-
полнение плана сбора мёда; 
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 10. ПЕРЕВОЗЧИКОВА ИЛЬЮ ВАСИЛЬЕВИЧА – председателя колхоза «Красная смычка» Бог-
дановского с/совета – за успешную работу по подъёму сельского хозяйства в 1944 году; 
 11. ИКОННИКОВА МИХАИЛА ФЁДОРОВИЧА – председателя колхоза «Красный ключ» Ар-
хангельского с/совета – за успешную работу по подъёму сельского хозяйства в 1944 году; 
 12. КАЗАНЦЕВУ АНТОНИНУ МИХАЙЛОВНУ – председателя колхоза «Красный путь» Тереби-
ловского с/совета – за успешную работу по подъёму сельского хозяйства в 1944 году; 
 13. ЗАБОЛОТСКОГО ИВАНА ВАСИЛЬЕВИЧА – председателя колхоза «4 партконференция»  
Рождественского с/совета – за успешную работу по подъёму сельского хозяйства в 1944 году; 
 14. ЖУЙКОВА ВАСИЛИЯ АЛЕКСЕЕВИЧА – бригадира колхоза «Садовод» II Дубровского 
с/совета – за успешную работу по подъёму сельского хозяйства в 1944 году; 
 15. КАРТАШОВА ГРИГОРИЯ ИЛЬИЧА – председателя колхоза им.  ЖДАНОВА Берсенского 
сельсовета – за успешную работу по подъёму сельского хозяйства в 1944 году; 
 16. ТАТАРИНОВА ФЁДОРА СИДОРОВИЧА – председателя Цепочкинского сельсовета – за 
успешную работу по подъёму сельского хозяйства в 1944 году; 
 17. ПОПОВУ ЕФРОСИНЬЮ ЯКОВЛЕВНУ – свинарку колхоза «Зелёная нива» Шиншерского 
сельсовета – за высокий выход деловых поросят; 
 18. ЛЯМИНУ НАТАЛЬЮ ПЕТРОВНУ – звеньевую по льну колхоза «Селькор» Шиншерского 
с/совета – за перевыполнение плана по выращиванию льноволокна и льносемени;  
 19. АРХИРЕЕВА НИКОЛАЯ ПАВЛОВИЧА – бригадира колхоза «Путь агронома» Ашланского 
с/совета – за успешную работу по подъёму сельского хозяйства в 1944 году; 
 20. МАЧЕХИНУ ОЛЬГУ КУЗЬМОВНУ – зав. фермой колхоза «Сталинский путь» Ашланского 
с/совета – за успешное выполнение плана развития животноводства; 
 21. РАДЫГИНУ ЕВДОКИЮ ПЕТРОВНУ – зав. фермой колхоза «Новый быт» Петровского 
с/совета – за успешное выполнение плана развития животноводства; 
 22. ФИЛИППОВЫХ АЛЕКСАНДРУ МИХАЙЛОВНУ – свинарку колхоза «Зелёная нива» Шин-
шерского с/совета – за высокий выход деловых поросят; 
 23. СТРАБЫКИНА АФАНАСИЯ ВАСИЛЬЕВИЧА – старшего конюха колхоза «Завет Кирова» 
Богдановского с/совета – за хороший уход за конём; 
 24. КУНИЛОВУ ФИОНУ ПЕТРОВНУ – конюха колхоза «КИМ» Витлинского с/совета – за хо-
роший уход за конём; 
 25. ЗАБОЛОТСКУЮ МАРИЮ ФИЛИППОВНУ – овчарку колхоза «Строитель» Петровского 
с/совета – за перевыполнение плана настрига шерсти; 
 26. ЧЕРЕЗОВА КОНСТАНИНА ДЕМЕНТЬЕВИЧА – колхозника колхоза «Садовод» II Дубровско-
го с/совета – за хороший уход за конём; 
 27. ВЫСОТСКИХ ЕКАТЕРИНУ РОМАНОВНУ – птичницу колхоза «Красный путь» Теребилов-
ского с/совета – за перевыполнение плана выхода яиц; 
 28. НОСКОВУ ЕЛЕНУ ФЁДОРОВНУ – доярку колхоза «Путь в коммуну» Шевнинского 
с/совета – за перевыполнение плана надоя молока и сохранение молодняка; 
 29. ТЕРЕХОВУ ВАЛЕНТИНУ МИХАЙЛОВНУ – зоотехника колхоза «Сталинский путь» Ашлан-
ского с/совета – за высокий выход деловых поросят; 
 30. ДЕМЕНТЬЕВУ ЗОЮ ВАСИЛЬЕВНУ – веттехника зооветпункта при Петровском с/совете – 
за перевыполнение плана противоэпизоотических мероприятий.  
 Председатель Исполкома Райсовета (Мерзляков) 
 Секретарь Райкома ВКП(б) (Сорокин) 
 * Местонахождение колхозов: «Путь агронома» - д. Ватропино, им. Молотова – д. Круглые 
Поляны, «Садовод» - д. Орешник, «Аврора» - г. Уржум, «Красная смычка» - д. Богданово, «Крас-
ный ключ» - д. Просвирята, «Красный путь» - выс. Смирновский, «4-я партконференция» - д. Пе-
стово, им.  Жданова – д. Шубино с д. Зоново и д. Петряево, «Зелёная нива» - д. Шиншерь, «Сель-
кор» - д. Удельная Вичмарь, «Сталинский путь» - д. Верхний Сабуял, «Новый быт» - с. Петровское, 
«Завет Кирова» - д. Страбыкино, «КИМ» - д. Казанцево, «Строитель» - д. Бровцыно, «Путь в ком-
муну» - выс. Ново-Георгиевский.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 111-112) 
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 17. О работе детского туберкулёзного санатория. Решение РИК от 10 апреля 1945 г. 
 Произведённой проверкой работы детского туберкулёзного санатория установлено, что 
туберкулёзный санаторий Облздравотдела, в результате совершенно неудовлетворительной по-
становки воспитательной и лечебной работы, бездушного отношения к детям со стороны дирек-
тора тов. Аксёновой, бесконтрольности и попустительства со стороны Райздрава тов. ПЕРЕВОЗЧИ-
КОВОЙ не оправдывает своего назначения, как лечебное учреждение для туберкулёзных и ослаб-
ленных детей интернатов и детдомов. 
 В санатории не создано нормальных условий для детей (в помещениях грязно, неуютно, 
нет инвентаря, оборудования, столовой посуды, дети одеты неряшливо, находятся в антисанитар-
ном состоянии, предоставлены сами себе), а полученные фонды, доведённые ещё во II кв. 1944 г.: 
трикот. – 74, свитеров 49, матрацев 12, халатов 8 и др, похищены, и виновные в этом не привлече-
ны, при наличии возможностей местной промышленности санаторий твёрдым инвентарём не 
обеспечен. 
 На питание в санатории незаконно зачислено 18 чел. детей сотрудников и др. лиц, не 
имеющих никакого отношения к санаторию, в результате чего допущен перерасход государствен-
ных фондов только за I кв. 1945 года: мяса 86,4 клгр., жиров 56 клгр.,  хлеба 302 клгр., крупы 176 
кглр., сахара 40 клгр., наряды получали с большим запозданием на 52 дня, отоваривали их не-
своевременно и иногда продуктами плохого качества. 
 Считая создавшееся положение дальше нетерпимым, ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. За бюрократическое отношение и бесконтрольность в работе детского туберкулёзного 
санатория, бесконтрольность и попустительство в расходовании отпущенных фондов – Заведую-
щей Райздравотделом тов. ПЕРЕВОЗЧИКОВОЙ объявить выговор. 
 Директору детского туберкулёзного санатория за проявленную бездеятельность, незакон-
ное питание 18 чел. детей, не имеющих отношения к санаторию, за растранжиривание государ-
ственных фондов объявить строгий выговор. 
 О состоянии в туберкулёзном санатории довести до сведения заведующего Облздравот-
делом тов. ЗАЦЕПИНА и просить отменить поездку тов. ПЕРЕВОЗЧИКОВОЙ с отчётом в Киров до 
исправления положения. 
 2. Довести до сведения и. о. Облпрокурора тов. ПУНГИНА о том, что дело по хищениям в 
детском туберкулёзном санатории исполняется исключительно медленно и по существу поощря-
ются лица, виновные в этом. 
 Просить прокурора района тов. ПИКУЛИНА по расхищению фондов в детском туберкулёз-
ном санатории расследовать все дела до 15 апреля и виновных привлечь к уголовной ответствен-
ности. 
 3. Предложить директору туберкулёзного санатория тов. АКСЁНОВОЙ в трёхдневный срок 
снять с питания санатория 18 человек незаконно зачисленных детей, укомплектовав санаторий 
детьми интернатов и детдомов. 
 4. Обязать тов. АКСЁНОВУ: 
 а) Немедленно привести помещения санатория в уютный, культурный вид, провести ре-
монт полов и потолка, приобрести необходимое количество мебели (столов, табуретов, тумбо-
чек), столовой посуды; 
 б) Наладить воспитательную работу с детьми, к каждой группе закрепить воспитательницу, 
потребовать от последних ответственности за воспитание и успеваемость детей; 
 в) улучшить лечение туберкулёзных детей, используя кварц и витаминное лечение. 
 5. Потребовать от зав. Райторготделом тов. ШУШУНИНА полностью, своевременно и про-
дуктами хорошего качества отоваривать фонды туберкулёзного санатория. 
 6. Обязать директора Райпромкомбината тов. ШЕРСТНЁВА выполнить заказ для туб. сана-
тория по изготовлению твёрдого инвентаря к 25 апреля с. г. 
 7. Предложить Райздравотделу тов. ПЕРЕВОЗЧИКОВОЙ пересмотреть ставку зарплаты ди-
ректора санатория, не допуская двух полных ставок при малом объёме работы. 
 8. Обязать Райздравотдел тов. ПЕРЕВОЗЧИКОВУ усилить контроль за постановкой работы 
туб. санатория и принять решительные меры к коренному улучшению работы санатория. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 120об-121) 
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 18. О снабжении хлебом рабочих Андреевского спиртзавода.  Решение РИК от 13 апреля 
1945 г. 
 Вследствие безответственного, преступного отношения председателя правления Сельпо 
«СВЕТЛАНА» тов. ЧЕБЫШЕВА к созданию месячного запаса муки на период половодья и невыпол-
нения указания Исполкома Райсовета, на 13 апреля Сельпо не имеет ни одного килограмма муки, 
ЧЕБЫШЕВ занялся личными делами, самоснабжением, злоупотребляя служебным положением, в 
результате чего рабочие Андреевского спиртзавода, учителя и другое население, обслуживаемое 
Сельпо «СВЕТЛАНА», в течение трёх дней хлебом не снабжаются. 
 Председатель Райпотребсоюза тов. РУССКИХ, зав. торготделом Райпотребсоюза тов. ТЕП-
ЛЫХ вопросами снабжения хлебом в районе не занимаются, о наличии муки в Сельпо и потребно-
сти населения не знают, работу Сельпо не контролируют – как следствие в торговых точках района 
(Лопьяльского Сельпо, отделения Петровского Сельпо в Вершинятах) запаса муки на весеннюю 
распутицу не создано. 
 Пекарня г. Уржума запаса дров не имеет, находится в антисанитарном состоянии. Размол 
крупы для отоваривания нарядов детских учреждений в марте и апреле месяце не обеспечен. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Принять к сведению заявление прокурора района тов. ПИКУЛИНА о привлечении пред-
седателя правления Сельпо «СВЕТЛАНА» ЧЕБЫШЕВА к уголовной ответственности за срыв в снаб-
жении хлебом населения. 
 2. Предложить Райпотребсоюзу обсудить на заседании правления вопрос о дальнейшем 
пребывании на работе председателя правления Сельпо «СВЕТЛАНА» ЧЕБЫШЕВА. 
 3. За срыв снабжения хлебом населения, обслуживаемого Сельпо «СВЕТЛАНА», неприня-
тие конкретных мер к исправлению положения, бесконтрольность – зав. торготделом Райпотреб-
союза тов. ТЕПЛЫХ объявить выговор. 
 4. Предложить т.т. ТЕПЛЫХ и ЧЕБЫШЕВУ в 3-х дневный срок ликвидировать задолженность 
по отовариванию хлебом карточек, создать в Сельпо месячный запас муки и в дальнейшем обес-
печить бесперебойное снабжение хлебом населения. 
 5. Обязать тов. ТЕПЛЫХ не позднее 20 апреля с. г. полностью отоварить наряды на крупу за 
март-апрель месяцы закрытым детским учреждениям. 
 6. Предупредить тов. РУССКИХ, в случае не исправления положения со снабжением хле-
бом населения города и района, своевременного отоваривания всех нарядов, не обеспечения 
бесперебойной работы хлебопекарни он будет строго наказан. 
 7. Обратить внимание тов. РУССКИХ на расхлябанность трудовой дисциплины в аппарате 
Райпотребсоюза и предложить ему в недельный срок навести должный порядок. 
 8. Контроль за исполнением настоящего решения возложить на зав. Райторготделом тов. 
ШУШУНИНА. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 127-127об) 
 
 19. О государственном плане развития животноводства в колхозах Уржумского района.  
Постановление РИК и бюро РК ВКП(б) от 19 апреля 1945 г. 
 В соответствии с постановлением СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 6 апреля 1945 г. о государствен-
ном плане развития животноводства в колхозах и совхозах на 1945 год Исполком Уржумского Рай-
совета депутатов трудящихся и Бюро РК ВКП(б) ПОСТАНОВЛЯЮТ: 
 1. Утвердить план поголовья скота на животноводческих фермах колхозов района на 1-е 
января 1946 г. в количестве: лошадей 2800 голов, в том числе жеребят в возрасте до 1 года 360 
голов; крупного рогатого скота 2580 голов, в том числе коров 920 голов, рабочих волов 110 голов; 
овец и коз 3100 голов, в том числе овцематок и козоматок 2000 голов; свиней 1062 головы, в том 
числе свиноматок 367 голов с распределением по колхозам согласно приложению №1. 
 2. Утвердить план развития мелкого животноводства в количестве: кроликоматок 50 голов, 
пчелосемей 1190, взрослой птицы 2800 шт., с распределением по колхозам согласно приложению 
№2. 
 Завезти с В. Полянской Инкубаторной Станции цыплят в количестве 4000 штук с распреде-
лением по колхозам согласно приложению. 
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 3. Установить план выращивания бычков кастратов на тягло в количестве 330 голов, заку-
пить телят у колхозников, рабочих и служащих для пополнения поголовья скотоферм в количестве 
300 голов с распределением по колхозам согласно приложению №3. 
 Кроме того, для своевременного выполнения плана мясопоставок перед государством и 
плана развития животноводства рекомендовать колхозам дополнительно к плану контрактации 
телят закупить крупного рогатого скота у колхозников, рабочих и служащих в количестве 1000 го-
лов. 
 4. Утвердить план откорма, нагула скота в количестве: крупного рогатого скота 660 голов, 
свиней 801 гол. с распределением по колхозам согласно приложению №4. 
 Предложить Райзо и управляющему Районной конторой Заготскот организовать с весны 
1945 г. 4 межколхозных откормочных гурта с поголовьем скота каждый не менее 150 голов. Выде-
лить для пастьбы откормочного скота лучшие пастбища и обеспечить обслуживающим персона-
лом (гуртоправы, ветработники). 
 Обязать управляющего Лесхозом тов. ЗОРКИНА дополнительно предоставить пастбища 
для нагула скота в лесах Госфонда. 
 5. Утвердить план накопления грубых кормов в колхозах района в количестве 25500 тонн с 
распределением по колхозам согласно приложению №5. 
 Выделить в каждом колхозе прифермские участки в размере 3-5 гектаров для посева на 
них корнеплодов и картофеля на нужды животноводства. 
 Обязать Райзо, исполкомы с/советов, первичные парторганизации в срок до 1 мая в каж-
дом колхозе обеспечить выделение прифермских участков в натуре. 
 6. Установить план случки маточного состава на 1945 год: конематок 1200, коров и тёлок 
920, овцематок 2000, свиноматок 367 гол., с распределением по колхозам согласно приложению 
№6. 
 7. Утвердить план надоя молока на одну фуражную корову в количестве 1000 литров, план 
сбора мёда на одну пчелосемью 31 клгр., воска 400 граммов с распределением по колхозам со-
гласно приложению №7. 
 Рекомендовать колхозам обсудить и утвердить на общих собраниях колхозников план вы-
хода деловых поросят на свиноматку старше 9 месяцев, наличных на начало года, 10 голов, выход 
ягнят на 100 овцематок 120 голов, настриг шерсти на одну овцу, наличную на начало года, 2,8 
клгр., среднесуточный прирост телят до 6 месячного возраста 450 граммов, от 6 до 1 года 300 
граммов, выход яиц на одну несушку 65 штук. 
 8. Предложить Райзо, исполкомам с/советов и первичным парт. организациям обеспечить 
полное сохранение телят в хозяйствах колхозников, рабочих и служащих. Довести до каждого хо-
зяйства колхозников, имеющих стельных коров, в срок до 23 апреля план выращивания телят. По-
вести разъяснительную работу с фактами убоя телят.  
 Организовать контрактацию и покупку телят на фермы на условиях, установленных поста-
новлением СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 6 апреля 1945 года. 
 9. Обязать Райзо, исполкомы сельсоветов, первичные парторганизации в двухдневный 
срок довести государственный план развития животноводства до каждого колхоза, организовать 
обсуждение плана развития животноводства и постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 6 апреля 
1945 г. о государственном плане развития животноводства в колхозах и совхозах на 1945 г. на сес-
сиях с/с, общих собраниях колхозников с практическими мероприятиями по улучшению состояния 
общественного животноводства. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Мерзляков) 
 Секретарь Райкома ВКП(б) (Солянов) 
 САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 125, л. 345-346) 
 
 20. О плане заготовки дубильного корья на 1945 г.  Из решения РИК от 23 апреля 1945 г. 
 В соответствии с постановлением СНК Союза ССР от 12 марта 1945 г. за №462 и решением 
Кировского Исполкома Облсовета от 30 марта с. г. за №323, ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Утвердить на 1945 год план заготовки дубильного корья по Уржумскому району в коли-
честве ивы 50 тонн… 
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 4. Обязать лесозаготовителей района обязательной ошкуровке всю еловую древесину и 
допуска рабочих Дубителя на их склады для ошкуровки еловой древесины. Всё заготовленное ко-
рьё сдавать на склады з/п ДУБИТЕЛЬ.* 
 * Так в тексте документа. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 123, л. 139) 
 
 21. О результатах проверки сохранности общественных земель колхозов от разбазари-
вания.  Решение РИК от 18 мая 1945 г. 
 Проведённым на местах обмером участков личного пользования колхозников, рабочих и 
служащих и др. не членов колхозов установлено следующее: 
 а) По колхозу «Новый труд»* Архангельского с/совета 26 хозяйств имеют участки личного 
пользования с превышением от 0,01 до 0,15 га размера, записанного в колхозную земельную 
шнуровую книгу, и заняв при этом незаконно 1,26 га колхозных земель; 
 б) По колхозу «Передовик» Табековского с/совета 24 хозяйства имеют участки личного 
пользования с превышением от 0,01 до 0,13 га, заняв при этом незаконно 0,86 га колхозных зе-
мель. 
 Не члены колхоза в этом селении в числе 11 семей имеют участки личного пользования от 
0,17 до 0,40 га, заняв незаконно 0,88 га; 
 в) По колхозу «Новая жизнь» К. Демьянского с/совета 3 хозяйства имеют участки личного 
пользования с превышением от 0,05 га до 0,25 га, заняв незаконно 0,51 га, а отдельные колхозни-
ки имеют добавки из полевых общественных земель общей площадью 0,82 га сверх размера, за-
писанного в колхозную земельную шнуровую книгу; 
 г) По колхозу «Труд» Шевнинского с/совета одно хозяйство НОСКОВА И. А. (председатель 
колхоза) имеет участок личного пользования с превышением на 0,10 га сверх размера, записанно-
го в колхозную земельную шнуровую книгу. 
 Подобные факты нарушения колхозного землепользования наблюдаются в ряде других 
колхозов района. В целях исправления и предотвращения допущенных нарушений ИСПОЛКОМ 
РАЙСОВЕТВ РЕШИЛ: 
 1. Предложить правлениям вышепоименованных колхозов немедленно изъять излишки 
усадебных участков у колхозников, имеющих участки пользования размером выше записанного в 
колхозную шнуровую книгу, а также добавки из полевых общественных земель, а у рабочих, слу-
жащих и др. не членов колхозов свыше размера, определённого законом до 0,15 га на семью. 
 2. Предложить организованным при с/советах контрольным комиссиям по охране обще-
ственных земель колхозов от разбазаривания привести размер усадеб колхозников в полное со-
ответствие с размерами, записанными в колхозные земельные шнуровые книги, и провести во 
всех колхозах восстановление границ между общественными и приусадебными землями с поста-
новкой указательных столбов, закончить эту работу к 30 мая. 
 3. Предложить с/советам оказать на местах контрольным комиссиям помощь в организа-
ции и проведении этого мероприятия в самые сжатые сроки. 
 4. Предложить колхозам все отрезки от усадебных участков включить в поля севооборота и 
использовать для общественных посевов в текущем году. 
 5. Предупредить председателей колхозов, что всякая передача земли без оформления 
установленным порядком будет рассматриваться как хищение и разбазаривание колхозных зе-
мель, и согласно закону от 27 мая 1939 г. они несут уголовную ответственность со снятием с по-
стов и привлечением к судебной ответственности. 
 6. Предложить председателям с/советов и колхозов разъяснить на общих собраниях кол-
хозов закон от 27 мая 1939 г. по охране общественных земель от разбазаривания. 
 7. Рекомендовать руководителям учреждений, организаций и предприятий разъяснить 
рабочим и служащим, что посевы, произведённые на участках для индивидуального огородниче-
ства, превышающие размер 0,15 га на семью, будут немедленно обобществлены. 
 8. Предложить РАЙЗО проследить за работой комиссии и доложить исполкому Райсовета 
25 мая о проделанной работе. 



680 
 

 

 * «Новый труд» - д. Ново-Толмацкая, «Передовик» - д. Сарда, «Новая жизнь» - с. Козьмо-
демьянское, «Труд» - д. Бажино.  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 190-190об) 
 
 22. О мобилизации пеших рабочих и коневозчиков Уржумскому леспромхозу. Из реше-
ния РИК от 18 мая 1945 г. 
 В соответствии с постановлением ГОКО за №8368 от 30/IV-45 года и распоряжением ГОКО 
за №8539 от 12 мая 1945 гола и телеграммой Кировского обл. Исполкома Облсовета и Обкома 
партии от 12-15 мая 45 года о мобилизации Уржумскому Леспромхозу на заготовку, разделку, вы-
возку и погрузку шпальника, крепежа для угольно-рудной промышленности и дров для завода 
№367 на срок до 1 октября 1945 года пеших рабочих 52 чел., возчиков с лошадьми 47 чел., ИС-
ПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ… 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 193) 
 
 23. О дополнительном плане развития животноводства на 1945 год в колхозах района. 
Решение РИК от 31 мая 1945 г. 
 В соответствии с постановлением исполкома Кировского Облсовета депутатов трудящихся 
и Обкома ВКП(б) от 25 апреля 1945 года о мероприятиях по выполнению постановления СНК СССР 
и ЦК ВКП(б) от 4 апреля 1945 года о государственном плане развития животноводства в колхозах 
на 1945 год и решением Исполкома Кировского Облсовета от 13 апреля 1945 года об утверждении 
плановых заданий для колхозов в ново-организованных районах по свиноводству и пчеловодству, 
ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Утвердить план организации 15 кроликоферм с поголовьем взрослых кроликоматок в 
количестве 200 голов с распределением по колхозам согласно приложению №1. 
 2. Утвердить план выращивания быков производителей на 1945 год в количестве 36 голов 
(с распоряжением по колхозам согласно приложению №2). 
 3. Утвердить план организации птицеферм с водоплавающей птицей с наличием гусей 327 
шт., уток 185 шт. с распределением по колхозам согласно приложению №3. Утвердить план по-
садки наседок в количестве 55 голов на 9826…с распоряжением по колхозам согласно приложе-
нию. 
 4. Дополнительно к плану, утверждённому постановлением исполкома Райсовета и Рай-
комом ВКП(б) от 19 апреля 1945 года, утвердить посев корнеплодов и картофеля на площади 57 га 
и заготовку семян кормовой свёклы на посев в 1946 году в количестве 630 клгр. с распределением 
по колхозам согласно приложению №5 и председателей с/советов. 
 5. Обязать РАЙЗО в 2-х дневный срок довести дополнительный план развития животно-
водства до каждого колхоза с обсуждением на общих собраниях колхозников и сессиях с/советов. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 205) 
 
 24. О подготовке колхозных кадров в летний о осенне-зимний период 1945 года. Реше-
ние РИК от 31 мая 1945 г. 
 В соответствии с телеграммой Обкома ВКП(б) от 23 апреля с. г. о недопустимости свёрты-
вания на летний период работы Райколхозшколы и решением Исполкома Облсовета №533 от 10 
мая 1945 года о подготовке колхозных кузнецов, ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Летний период работы Райколхозшколы установить с 5 июня по 1 сентября 1945 года с 
планом подготовки 130 человек согласно приложению №1. 
 2. Осенне-зимний период работы райколхозшколы установить с 1 сентября 1945 года по 1 
мая 1946 года с планом подготовки 260 человек (согласно приложению №2). 
 3. План подготовки колхозных кузнецов, в порядке индивидуального обучения при дей-
ствующих колхозных кузницах и кузницах МТС, утвердить в количестве 45 чел. в период с 1 июня 
по 1 октября 1945 года (согласно приложению №3). 
 4. Рекомендовать колхозам, для которых подготовляются кузнецы, расходы по подготовке 
их (оплата кузнеца мастера, приобретение угля, железа и пр.) принять на свой счёт, а курсантам, 
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обучающимся на кузнецов, начислять по 80 трудодней за весь период обучения, при условии сда-
чи ими испытания на звание кузнеца. 
 5. Обязать директора райколхозшколы тов. ЧАБАЕВСКУЮ оборудовать школу и укомплек-
товать преподавательскими кадрами к началу учёбы 5 июня. 
 6. Предложить Райзо тов. ЛАВРОВОЙ, председателям с/советов, директору Райколхозшко-
лы тов. ЧАБАЕВСКОЙ в 2-х дневный срок довести указанные планы до колхозов и закончить ком-
плектование групп указанных профессий к 5 июня с. г., запретив комплектование Райколхозшколы 
без путёвок колхозов. 
 7. Обязать зав. РАЙЗО тов. ЛАВРОВУ установить контроль за обучением в Райколхозшколе 
и колхозах ковочному делу. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 206-206об) 
 
 25. О реэвакуации интернатов №127, 128 в г. Ленинград. Решение РИК от 31 мая 1945 г. 
 На основании решения Исполкома ОБЛСОВЕТА №574 от 22 мая 1945 г. «О реэвакуации де-
тей в г. ЛЕНИНГРАД», ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Предложить тов. ФЁДОРОВЫХ (РОНО) организовать реэвакуацию детских интернатов 
№127, 128 в июне месяце с. г., для чего: 
 а) лично проверить списки воспитанников и сотрудников интернатов, подлежащих реэва-
куации в г. ЛЕНИНГРАД; 
 б) провести полную инвентаризацию в интернатах, раздел имущества и средств и передачу 
имущества по принадлежности; 
 в) выделить 4-х учителей и воспитателей дет/учреждений в помощь интернатам в период 
реэвакуации; 
 г) оформить документы на лучших работников интернатов для представления в Ленгорсо-
вет; 
 д) использовать остающиеся кадры на укомплектование других учреждений; 
 е) передать остающихся воспитанников в дошкольный детдом и смешанный Петровский 
детдом, ликвидировав интернат №127. 
 2. Предложить зав. РАЙФО тов. ВАСИЛЬЕВУ не позднее 2-го июня приступить и в пятиднев-
ный срок закончить финансово-материальную ревизию интернатов, представив в исполком Рай-
совета акты ревизии по интернату №127 к 6 июня, а по интернату №128 к 11 июня с. г. 
 3. Предложить Райторготделу тов. ШУШУНИНУ обеспечить отоваривание фондов, начис-
ленных на II квартал по установленным нормам, и выдачу хлеба на период следования до г. КИ-
РОВА. 
 4. Предложить председателям Цепочкинского с/совета тов. ТАТАРИНОВУ и Аркульского 
пос/совета тов. ДОЛГИХ организовать в Цепочкине и Аркуле пункты для реэвакуации. 
 5. Создать комиссию по реэвакуации в составе: от исполкома Райсовета тов. БУШУЕВ; от 
РАЙФО тов. ВАСИЛЬЕВ; от РОНО тов. ФЁДОРОВЫХ; от интернатов т. т. БАРКМАН и ВОРОНИНА (ди-
ректора интернатов); от Райторготдела тов. ВЕПРИКОВА; от горсовета тов. ПОЛЯКОВА; от профсо-
юза тов. МОРОЗОВА. 
 6. Поручить тов. БУШУЕВУ своевременно предоставить транспорт для доставки детей и 
имущества детских учреждений к пристаням Цепочкино и Аркуль и организовать помощь в посад-
ке детей на пароходы. 
 7. Предложить директорам интернатов №№ 127 и 128 т. т. БАРКМАН и ВОРОНИНОЙ: 
 а) обеспечить всех лиц, подлежащих реэвакуации, соответствующими обмундированием, 
продуктами питания, документами, средствами и лицами для сопровождения; 
 б) произвести полный расчёт со всеми лицами и учреждениями по денежным расчётам и 
другим материальным ценностям; 
 в) передать остающихся воспитанников вместе с материальными ценностями в дошколь-
ный и Петровский детдома по указанию РОНО. 
 8. Передать лошадь интерната №127 интернату №128. 
 9. Передать здание интерната №127 по ул. Советской №1 Кировской семилетней школе, а 
здание основное (казарма) в распоряжение горсовета. 
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 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 208об-209) 
 
 26. О заведующем Уржумским райземотделом. Решение РИК от 31 мая 1945 г. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. В связи с заявлением зав. РАЙЗО тов. ЛАВРОВОЙ Е. И. освободить её от занимаемой 
должности с 1 июня 1945 г.; 
 2. Назначить на должность заведующего РАЙЗО тов. ШУШУНИНА МИХАИЛА СЕРГЕЕВИЧА, 
освободить его от обязанностей зав. РАЙТОРГОТДЕЛОМ. 
 3. Внести данный вопрос на утверждение очередной сессии Райсовета депутатов трудя-
щихся. 
 4. Просить исполком Облсовета санкционировать данное решение. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 210об) 
 
 27. О ходе поступления средств по подписке на IV государственный военный заём и вы-
полнении финансового плана II квартала по Р.-Тимкинскому, Вершинятскому и Цепочкинскому 
сельсоветам.  Решение РИК от 13 июня 1945 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что финансовый план II квартала по Вершинятскому и Це-
почкинскому с/советам выполняется неудовлетворительно, по Р.-Тимкинскому сельсовету прова-
лен – из плана мобилизации средств по с/совету 129,8 т. р. выполнено 17400 рублей или 14,3%.  
Особенно плохо проходит поступление средств по подписке на IV государственный военный заём, 
из подписки 94,9 т. р. поступило средств 4,5 т. р. 
 Председатель с/совета тов. РОГОЖНИКОВ вместо организации работы по выполнению фи-
нансового плана занялся присвоением средств, собранных с колхозников по подписке на заём 
(присвоил 500 рублей). 
 Финансовый актив с/совета на выполнение плана не мобилизовал, к выполнению графика 
сбора отнёсся безответственно, решение исполкома Райсовета от 18 мая с. г. не выполнил. Отсут-
ствие работы по выполнению финансового плана привело к тому, что с декабря месяца 1944 года 
не выплачена заработная плата работникам, состоящим на бюджете Р. Тимкинского сельсовета. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. За срыв работы по выполнению финплана II квартала, не принятие мер по сбору средств 
по займу с колхозов и колхозников, за присвоение средств, собранных колхозниками на заём, не-
выполнение решения исполкома Райсовета от 18 мая с. г., за развал работы в сельском совете, 
председателя Р.-Тимкинского сельсовета тов. РОГОЖНИКОВА, неоднократно предупреждённого 
исполкомом Райсовета, с работы снять, материал передать в следственные органы для привлече-
ния его к уголовной ответственности. 
 2. Принять к сведению заявление председателя Цепочкинского сельсовета тов. ТАТАРИ-
НОВА, что к 25 июня с. г. по с/совету будет собрано средств 100000 рублей, и к 1/VII финплан II 
квартала выполнен на 100%. 
 3. Обязать председателя Вершинятского с/совета тов. КОРОСТЕЛЁВУ обеспечить поступле-
ние средств по с/совету не менее 50 т. р. в пятидневку. 
 4. Предложить зав. РАЙФО тов. ВАСИЛЬЕВУ в срок до 20/VI провести в Вершинятском сель-
совете документальную ревизию. 
 5. На очередном заседании исполкома Райсовета 20 июня заслушать председателей Селе-
нурского, Шиншерского и Лопьяльского сельсоветов о ходе выполнения финплана II квартала. 
 6. Для проведения сессии Р. Тимкинского сельсовета командировать члена исполкома 
Райсовета тов. КОСОЛАПОВА. 
 7. Просить исполком ОБЛСОВЕТА санкционировать п. 1 настоящего решения. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 170об-171) 
 
 28. О нарушениях в колхозном землепользовании.  Решение РИК от 13 июня 1945 г. 
 Несмотря на принятые исполкомом Райсовета решения об охране общественных земель 
колхозов от разбазаривания от 23/IV и 18/V 1945 г., отдельные руководители сельсоветов и колхо-
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зов не только не вели борьбы с разбазариванием колхозных земель, но и сами её разбазаривали 
или способствовали разбазариванию, так: 
 1. Председатель Р. Тимкинского с/совета тов. РОГОЖНИКОВ заселяя два приусадебных 
участка общей площадью 0,70 га. 
 2. Председатель колхоза «Нива» того же с/совета тов. ГРАДОБОЕВА засеяла два усадебных 
участка площадью 0,80 га и разрешила колхозникам засеять излишки усадебных земель, отрезан-
ных комиссией по охране общественных земель от разбазаривания, предоставила 2 усадебных 
участка хозяйству Гребнева Степана, не имеющих со снохой раздельного акта и живущих вместе. В 
этом же колхозе не выработавшие минимума трудодней члены колхоза ЗОНОВА В. И., БЕРЁЗКИНА 
и БУШКОВА Е. А. полностью засевают усадьбы площадью 0,50 га. 
 3. Председатель колхоза «Новая жизнь» К. Демьянского сельсовета МОРОЗОВ 8-ми хозяй-
ствам колхозников предоставил за счёт полевой общественной земли 0,97 га в качестве добавок, 
сверх размера, записанного в колхозную земельную шнуровую книгу. Этот же председатель кол-
хоза разрешил колхознику МОРОЗОВУ СЕМЁНУ АНДРИАНОВИЧУ засеять сверх имеющегося у него 
усадебного участка площадь 0,50 га ещё 0,15 га и выделить в полевой общественной земле 0,36 га 
для засева пшеницей бригадиру тракторного отряда ВЕРШИНИНУ С. П. 
 4. Председатель колхоза «Декабрист» того же сельсовета КНЯЗЕВ В. Г., имея усадебный 
участок 0,35 га, записанный за отцом КНЯЗЕВЫМ Г. Н., не живущим в колхозе и не имеющим раз-
дельного акта с сыном В. Г., засеял ещё дополнительно совместно с кладовщиком СОБОЛЕВЫМ К. 
М. усадебный участок пл. 0,25 га, заняв в том числе усадебные участки СОБОЛЕВОЙ А. Е. пл.0,06 га 
и СОБОЛЕВА С. К. 0,09 га, закреплённые за ними актом обмера от 13 июля 1939 года. 
 5. Председатель колхоза им. Горького К. Демьянского с/совета ВШИВЦЕВ С. А. по решению 
общего собрания от 17/V 1945 года предоставил земли дополнительно к имеющемуся участку пл. 
0,15 га за аренду двух лодок для проезда через р. ВЯТКУ. 
 6. Члены колхоза «Красный земледелец»  II Дубровского с/совета БЫЗОВ Г. А., БЫЗОВА А. 
И., СУВОРОВА М. С., ЩИНОВА А. И. и ПЛЕСЦОВА П. М. самовольно захватили на месте, отведённом 
под общественный сад, 0,19 га земли, подготовленной колхозов для засева конопли. 
 7. Председатель Петровского сельсовета ПЕРЕВАЛОВ, вместо того, чтобы провести в жизнь 
решения исполкома Райсовета от 23/IV и 18/V с. г., мобилизовал на лесосплав колхозного мерщи-
ка БРОВЦЫНУ с 12/V до 26/V, тем самым предоставил широкое поле деятельности к расхищению 
и разбазариванию колхозных земель в сельсовете. 
 8. Председатели сельсоветов: Архангельского, Витлинского, Табековского, Шиншерского, 
Цепочкинского, Шевнинского, Селенурского, II Дубровского, I Дубровского и другие делом охраны 
общественных земель колхозов от разбазаривания не руководят, председатели комиссий в 
с/советах не работают и, несмотря на неоднократные требования по обмеру усадебных участков, 
таковой не предоставляют и не сообщают о результатах работ. 
 Отмечая вышеизложенное, ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Поручить Райпрокурору в трёхдневный срок оформить материалы по изложенным фак-
там нарушений и привлечь виновных к ответственности в соответствии с законом от 27 мая 1939 
года. 
 2. Предложить правлениям колхозов совместно с ревизионными комиссиями немедленно 
обобществить все незаконно засеянные земли, возвратить семенами, составить акты об обоб-
ществлении и сдаче продукции в колхозы с представлением этих актов в Райземотдел. Предупре-
дить председателей колхозов и ревизионных комиссий об их личной ответственности за выпол-
нение данного решения.  
 3. Предупредить председателей сельсоветов, перечисленных в п. 9 настоящего решения, 
что если они до 20-го июня не представят материалы по обмеру усадебных участков, к ним будут 
приняты меры воздействия как к пособникам расхищения и разбазаривания колхозных земель. 
 4. Предложить тов. ШУШУНИНУ в срок до 25 июня с. г. провести контрольную проверку в 
40 колхозах района и о результатах доложить Исполкому Райсовета. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 171-171об) 
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 29. О производстве конно-транспортного инвентаря и сбруи для сельского хозяйства 
района в 1945 году.  Решение РИК от 2 июля 1945 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что значительная часть колхозов района не обеспечена 
конно-транспортным инвентарём и сбруей. Например, колхоз «Родина» Ашланского сельсовета 
на 16 рабочих лошадей имеет всего 3 телеги, колхоз «Уйлыш» Лопьяльского с/с на 15 рабочих ло-
шадей имеет 4 телеги, аналогичное положение имеется и в ряде других колхозов района. 
 По состоянию на 15 апреля с. г. во всех колхозах района на 2202 рабочих лошади всего 
имелось телег 1576, из которых в исправном состоянии только 890. Из 2204 комплектов упряжи 
годных к работе имелся только 1801 комплект. 
 Предприятия местной промышленности и промкооперации совершенно недостаточно 
развивают производство конно-транспортного инвентаря и сбруи, а многопромысловое товари-
щество с начала 1945 г. это производство фактически совершенно прекратило. 
 Производство конно-транспортного инвентаря и сбруи в колхозах района не организовано, 
а ремонт их производится в недостаточных масштабах и несвоевременно. Из 113 колхозных куз-
ниц фактически работает только 67. 
 Районный земельный отдел слабо руководит производством и восстановлением конно-
транспортного инвентаря и сбруи в колхозах и подготовкой для колхозов кузнецов, колёсников и 
шорников. 
 Сельисполкомы не уделяют должного вниманию делу организации в колхозах производ-
ства и ремонта конно-транспортного инвентаря и сбруи. 
 В целях обеспечения сельского хозяйства района конно-транспортным  инвентарём и 
сбруей в соответствии с постановлением Облисполкома и Обкома ВКП(б) от 28 марта 1945 г. ИС-
ПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Установить на 1945 год задание по производству конно-транспортного инвентаря и 
сбруи для нужд сельского хозяйства района в размере: телег – 565 штук, саней – 590 штук, колёс 
товарных – 175 штук, дуг – 340 штук, сбруи – 1020 комплектов, хоз. верёвки – 6,2 тонны, товарного 
дёгтя – 0,7 тонны, подков – 2000 штук, подковных гвоздей – 0,1 тонны с распределением по про-
мышленным предприятиям района согласно приложению №1. 
 2. Обязать Райпромкомбинат (т. ШЕРСТНЁВА), Многопромысловое т-во (т. КИРЮХИНА), 
Кожобувную артель (т. РУБЛЁВУ), Райтоп (т. САМАРЦЕВА), Лесхоз (т. ЗОРКИНА) и Райпотребсоюз (т. 
РУССКИХ): 
 а) обеспечить выполнение задания по производству конно-транспортного инвентаря и 
сбруи к 1 августа с. г. не менее 60% и к 1 октября с. г. не менее 80% от общего задания на 1945 год; 
 б) продажу 70% заготовленного конно-транспортного инвентаря производить через по-
требкооперацию, а Лесхозу через ОРС наиболее нуждающимся колхозам по указанию Исполкома 
Райсовета. 
 3. Разрешить предприятиям местной промышленности, промкооперации, Лесхоза и по-
требкооперации заключить договоры с колхозами на изготовление и поставку через потребко-
операцию и ОРСы конно-транспортного инвентаря в размере 30% к установленному заданию при 
условии выделения колхозами рабочей и тягловой силы на заготовку и вывозку древесины и др. 
сырья. 
 4. Обязать пред. Кожобувной артели тов. РУБЛЁВУ: 
 а) обеспечить комплектность и высокое качество изготавливаемой сбруи, особенно хому-
тов, седёлок и гужей; 
 б) принять меры к привлечению кож. сырья для переработки на сыромять и сбрую на да-
вальческих началах от колхозов, выполнивших план госпоставок кож. сырья, а также к привлече-
нию на давальческих началах от колхозов неиспользуемых старых хомутовых клещей, удил, арга-
ков, пряжек и колец; 
 в) обеспечить безотказный приём от колхозов сбруи и на ремонт в существующие ремонт-
ные мастерские и расширить практику выезда ремонтных мастеров непосредственно в колхозы. 
 5. Обязать Многопромысловое т-во тов. КИРЮХИНА:  
 а) в течение июля т. г. укомплектовать основными кадрами и пустить в эксплуатацию обо-
зо-кузнечный цех; 
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 б) организовать в мастерских артели производство удил, пряжек и колец для сбруи; 
 в) организовать ремонт телег для колхозов района. 
 6. Обязать Райпромкомбинат тов. ШЕРСТНЁВА: 
 а) в течение июля т. г. пустить в эксплуатацию имеющуюся кузницу и наладить изготовле-
ние металлических деталей для производства сбруи и обозостроения. 
 7. Обязать РАЙЗО т. ШУШУНИНА: 
 а) довести в срок до 5/VII задание колхозам района по изготовлению нового и ремонту 
старого конно-транспортного инвентаря и сбруи согласно приложению №2; 
 б) установить следующие сроки для выполнения данного задания: ремонт сбруи закончить 
к 15/VII, телег к 20/VII, саней к 1/XI; изготовление нового конно-транспортного инвентаря и сбруи 
закончить в сроки: 80% задания к 1/IX и 20% к 1/I-46 г.; 
 в) установить контроль за выполнением колхозами района указанного плана по восста-
новлению конно-транспортного инвентаря и упряжи. 
 8. Обязать Лесхоз тов. ЗОРКИНА предоставить обозостроительным предприятиям и колхо-
зам района лесосечный фонд в размерах, необходимых для выполнения плана по производству 
конно-транспортного инвентаря, вблизи мест производства с древесиной, годной для изготовле-
ния обозных изделий. 
 9. Обязать председателей с/советов в срок до 5/VII с. г. выявить в колхозах всех колхозни-
ков специалистов по ремонту  и изготовлению конно-транспортного инвентаря и сбруи и немед-
ленно организовать в указанных в плане колхозах шорно-обозные мастерские, одновременно с 
этим проконтролировать, чтобы встали на ход колхозные кузницы. 
 10. Утвердить план подготовки квалифицированных мастеров по ремонту и производству 
конно-транспортного инвентаря и сбруи для сельского хозяйства района на 1945 год согласно 
приложению №3 и колхозами района согласно приложению №4. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 76-77) 
 
 30. О производстве безалкогольных и прохладительных напитков и торговле ими в лет-
ний период 1945 года.  Решение РИК от 2 июля 1945 г. 
 В соответствии с решением ИСПОЛКОМА ОБЛСОВЕТА от 25 мая 1945 гола №554 ИСПОЛ-
КОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Утвердить задание по производству безалкогольных и прохладительных напитков на 
летний период июнь-сентябрь 1945 года в количестве 1320 гектолитров, в том числе по системе 
потребкооперации района 50 гектолитров кваса и Райпищекомбинату 600 гектолитров кваса и 670 
гектолитров морса. 
 2. Утвердить на сезон 1945 года розничную сеть по продаже безалкогольных и прохлади-
тельных напитков торгующим организациям в количестве 30 точек (магазины, ларьки, киоски, бу-
феты и тележки), в том числе: Райпотребсоюз 18, Райпищекомбинат 6, ОРС Леспромхоза 1, ОРС 
Лесхоза 1 и ОРС завода «Память Кирова» 4. 
 3. Обязать Райпищекомбинат тов. МЕЛЬНИКОВА, Райпотребсоюз тов. РУССКИХ, ОРС Лес-
промхоза тов. ВЕТОШКИНА, ОРС Лесхоза тов. СУВОРОВА и ОРС завода «Память Кирова» тов. СИ-
МОНОВА: 
 а) к 5 июля с. г. обеспечить открытие всех ларьков и палаток по торговле безалкогольными 
напитками; 
 б) при выпуске продукции не допускать отступлений от утверждённых технических усло-
вий; 
 в) в двухнедельный срок обеспечить торговую сеть всеми необходимыми предметами и 
оборудованием для торговли безалкогольными напитками. 
 4. Обязать Райпищекомбинат тов. МЕЛЬНИКОВА и Райпотребсоюз тов. РУССКИХ организо-
вать заготовку дикорастущих ягод для использования их в безалкогольном производстве. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 80) 
 
 31. Об организации районного охотничьего общества. Решение РИК от 2 июля 1945 г.  
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 В целях вовлечения населения Уржумского района в занятие охотничьим спортом, а также 
проведения мероприятий по организации заготовок продукции охотничьего хозяйства и содей-
ствия заготовительным организациям в выполнении государственных планов заготовок пушнины 
и дичи, в соответствии с решением ИСПОЛКОМА ОБЛСОВЕТА от 22/XII 1944 г. №1661 ИСПОЛКОМ 
РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Организовать районное общество охотников. 
 2. Для проведения всей предварительной работы по созданию общества охотников (во-
влечение членов, созыв районной конференции и пр.) утвердить орг. комитет общества в составе 
5 человек в составе следующих товарищей: 1) тов. ЕРШОВ – нач. РО НКВД (председатель орг. ко-
митета); 2) тов. КОКОРИН А. С. – Инспектор Госстраха; 3) тов. ПОЛЯКОВ П. М. – нач. Стройконторы 
Горкомхоза; 4) тов. СТЕПАНОВ В. Н. – бухгалтер Райотдела Гособеспечения; 5) тов. НЕГАНОВ С. В. – 
работник Райпотребсоюза. 
 3. Поручить орг. комитету районного общества охотников немедленно развернуть работу 
по выявлению охотников в районе, их учёту. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 81) 
 
 32. О заведующем отделом культпросветработы при исполкоме райсовета. Решение РИК 
от 2 июля 1945 г.  
 Исполком  Райсовета решил: 
 1. Заведующим отделом культпросветработы* утвердить ПЕРЕВОЗЧИКОВУ КЛАВДИЮ СЕ-
МЁНОВНУ. 
 2. Внести данный вопрос на утверждение очередной сессии Районного Совета Депутатов 
Трудящихся. 
 3. Просить Исполком Облсовета санкционировать данное решение. 
 * Новая структура, впервые выделенная из РОНО. Союзно-республиканское Министерство 
культуры СССР было образовано только 15 марта 1953 г. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 100) 
 
 33. О развитии рыбоводства в колхозах района. Решение РИК от 6 июля 1945 г. 
 В соответствии с решением Исполкома Облсовета от 18 мая 1945 г. ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕ-
ТА РЕШИЛ: 
 1. Организовать в течение лета 1945 г. подготовку водоёмов к зарыблению в 1946 году в 
следующих колхозах: колхоз «Сталинский путь» Ашланского сельсовета – 1 га, «Якорь» Берсенско-
го сельсовета – 1 га, «Правда» Селенурского сельсовета – 1 га, «Серп и молот» Р.-Биляморского 
сельсовета – 1 га. 
 2. Обязать правления колхозов «Ст. Путь», «Якорь», «Правда», «Серп и Молот» в течение 
лета 1945 года произвести в прудах выкашивание грубой растительности, очистку от…, ремонт су-
ществующих гидросооружений, облов сорной и хищной рыбы. 
 Выделить в колхозах ответственных лиц для подготовки водоёмов. 
 3. Предоставить РАЙЗО в декадный срок создать и довести до каждого колхоза, преду-
смотренного пунктом 1-ым настоящего времени*, план работы на 1945 год по подготовкам водо-
ёмов к зарыблению. 
 4. Организовать к 1-му ноября 1945 года в указанных водоёмах зарыбление культурными 
породами рыб. 
 * Так в тексте. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 2об-3). 
 
 34. Список депутатов Уржумского райсовета по состоянию на 17 июля 1945 г. (XXII сес-
сия). 
 1. Шутылева Ульяна Никитична*, колхоз «Искра» Архангельского с/с; 
 2. Гневышева Лепестинья Ульяновна, председатель Берсенского с/с; 
 3. Косолапов Александр Артемьевич, г. Уржум, Госбанк; 
 4. Коростелёва Анна Кузьмовна, председатель Вершинятского с/с; 
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 5. Исакова Александра Петровна, колхоз «Красный водник» Петровского с/с; 
 6. Заболотская Анна Александровна, колхоз им. Энгельса Табековского с/с; 
 7. Дудина Елизавета Николаевна, Андреевский спиртзавод; 
 8. Перевозчиков Илья Васильевич*, колхоз «Красная смычка» Богдановского с/с; 
 9. Ямщикова Александра Ермолаевна, г. Уржум, д/сад №1; 
 10. Самборский Василий Саввич, г. Уржум, Поликлиника; 
 11. Зубарева Анисья Алексеевна, г. Уржум, школа им. Ленина; 
 12. Глушков Николай Васильевич, г. Уржум, Райветлечебница; 
 13. Телицына Елена Фёдоровна, п. Аркуль; 
 14. Заболотский Григорий Елизарович*,  колхоз «Нагорный» Рождественского с/с; 
 15. Морозова Антонина Ивановна, колхоз Биляморского с/совета. 
 * Председатель колхоза («Искра» - д. Ветошкино, «Красная смычка» - д. Богданово, 
«Нагорный» - д. Ложкомой).  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 119, л. 197) 
 
 35. О переселении колхозников в районы Карельского перешейка Ленинградской обла-
сти.  Постановление РИК и бюро РК ВКП(б) от 24 июля 1945 г. 
 В соответствии с постановлением ГОКО от 12 июня 1945 г. и постановлением Облисполко-
ма и Обкома ВКП(б) о переселении в сентябре и октябре 1945 г. из Кировской области в районы 
Карельского перешейка Ленинградской области 255 хозяйств колхозников – 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА И БЮРО РАЙКОМА ВКП(б) ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Утвердить развёрстку по переселению колхозных хозяйств из колхозов Уржумского рай-
она в количестве 20-ти хозяйств: из Петровского с/с -5 семей, II Дубровского – 3 семьи, Рожде-
ственского – 3, Вершинятского – 3 семьи, Федорищевского – 3 семьи, Табековского – 3 семьи.  
 2. Обязать председателей сельсоветов Петровского т. Перевалова, II Дубровского – т. Ре-
шетова, Рождественского – т. Щинова, Вершинятского – т. Коростелёву, Федорищевского – т. Пе-
ревалова, Табековского – т. Трапезникова в срок с 15 июля по 15 августа с. г. произвести на добро-
вольных началах отбор добросовестных и трудолюбивых колхозников, знающих молочное живот-
новодство, овощеводство, а также рыболовство, выработавших трудодней непосредственно в 
сельском производстве не ниже средней выработки колхозника данной артели. При этом в каж-
дом переселяемом хозяйстве должно быть не менее двух трудоспособных членов семьи. 
 3. Обязать председателей сельсоветов разъяснить переселяемым колхозникам, что в соот-
ветствии с постановлением ГОКО от 12 июня 1945 г.: 
 а) На новом месте организуемым из переселенцев колхозам выделяются необходимые 
земельные угодья, с закреплением их за колхозами на вечное пользование; 
 б) Каждая семья переселенцев наделяется в местах вселения домом с надворными по-
стройками, с передачей их в личную собственность колхозников-переселенцев без оплаты; 
 в) Колхозники-переселенцы по прибытии на место вселения наделяются приусадебными 
участками в размере от 0,6 до 1,0 га на хозяйство, включая земли, занятые под постройками; 
 г) Нуждающимся колхозникам-переселенцам в местах их вселения выдаются ссуды на хо-
зяйственное обзаведение до 8 тысяч рублей на одно хозяйство с возвратом в течение 7 лет рав-
ными долями, начиная с третьего года пользования кредитом; 
 д) С колхозников-переселенцев списываются все числящиеся за ними недоимки в местах 
выхода по натуральным поставкам, денежным налогам и страховым платежам; 
 е) Переселившиеся колхозники и организованные из них колхозы освобождаются на 1946, 
1947, 1948 гг. от всех денежных налогов, страховых платежей и обязательных поставок государ-
ству сельхозпродуктов; 
 ж) На каждую переселяемую семью выдаётся единовременное денежное пособие в раз-
мере до 5 тысяч  рублей; 
 з) Стоимость проезда переселяющихся колхозников и перевозка скота, находящегося в их 
личном пользовании, а также имущества общим весом до 2,5 тонн на семью принимаются за счёт 
государства; 
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 и) Для оказания помощи переселяемым колхозникам производится единовременная про-
дажа каждой переселяемой семье в местах выхода валенок – 3 пары, кожаной обуви – 1 пара, 
пальто – 2 штуки, шапок 2 и в местах вселения продовольственного зерна 2 центнера, сена 2 тон-
ны, хлопчатобумажных тканей 30 метров, керосина 10 литров, соли 10 килограммов, спичек 40 
коробок, мыла хозяйственного 3 килограмма, ниток 10 катушек; 
 к) Дома и надворные постройки, принадлежащие колхозникам переселенцам в местах 
выхода, могут быть ими проданы, а скот, птица, пчелосемьи, находящиеся в личном пользовании, 
рекомендовать колхозникам брать с собой. 
 4. Обязать председателей колхозов, из которых переселяются колхозники, обеспечить вы-
деление на каждое переселяемое х-во, не имеющее скота и птицы в личном пользовании, по од-
ной корове, 2-3 овцы, 5-10 кур с ферм колхозов, членами которых они состояли. 
 5. Обязать Райторготдел тов. Овчинникову в месячный срок выделить для продажи пере-
селяемым колхозникам промышленные товары в соответствии с п. 3 настоящего постановления, а 
также обеспечить выдачу колхозникам-переселенцам в местах выхода хлеба и других продуктов 
питания в виде сухого пайка на 10 дней по нормам, установленным для рабочих. 
 6. Обязать зав. Райздравом т. Перевозчикову обеспечить медосмотр всех переселенцев в 
местах выхода. 
 7. Обязать сельхозбанк тов. Кочеткову обеспечить своевременную выдачу единовремен-
ного пособия в соответствии с п. 3 настоящего постановления. 
 8. Для проведения работы по переселению создать комиссию в составе: секретаря ВКП(б) 
по кадрам т. Бусыгиной, зам. предрайисполкома т. Счисляева (председатель) и зав. райзо т. Шу-
шунина. 
 9. Командировать в помощь сельсоветам для организации отбора переселенцев, оформ-
ления документов и проведения с колхозниками массовой работы группу товарищей из партийно-
го актива города. 
 Председатель Исполкома Райсовета (Мерзляков) 
 Секретарь РК ВКП(б) (Солянов) 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 231-231об) 
 
 36. О плане хлебозаготовок из урожая 1945 года. Из постановления РИК и бюро РК ВКП(б) 
от 24 июля 1945 г. 
 1. Утвердить годовой план сдачи зерна государству из урожая 1945 г. по району в количе-
стве 8979 тонн, в том числе: по обязательным поставкам колхозов – 4632 тонны, в хлебный фонд 
Красной Армии – 892 тонны, по натуроплате за работу МТС – 1500 тонн, задолженность по обяза-
тельным поставкам – 1444 тонны, задолженность по натуроплате – 41 тонна, по возврату ссуд кол-
хозами – 238 тонн, возврат ссуд подсобным хозяйствам – 2 тонны, по хлебосдаче совхозами – 30 
тонн (в том числе подсобные хозяйства – 23 тонны), по гарнцевому сбору – 200 тонн. 
 2. Отсрочить до урожая 1946 г. подлежащую погашению задолженность государству кол-
хозов по хлебному фонду Красной Армии 174 тонны и до урожая 1947 года 173 тонны…  
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 241) 
 
 37. О ходе приёма демобилизованных из РККА, согласно закону Верховного Совета СССР 
от 29 июня 1945 г.  Решение РИК от 25 июля 1945 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что: 
 За последние дни поступление демобилизованных в район усилилось, поступает еже-
дневно по нескольку десятков человек и, несмотря на постановление РК ВКП(б) от 11 июля 1945 г., 
которое требовало от всех руководителей райорганизаций проявить исключительную заботу к 
прибывающим: организованная транспортировка, организация питания и т. д., отдельные руково-
дители Силин В. (Леспромхоз), Русских (РПС) это решение не выполняют: к приходу пароходов ав-
томашин не посылают, столовая на пристани Цепочкино в некоторые дни бывает закрыта, в ре-
сторане обеды подаются плохие, по коммерческой цене и даже не подаётся чая. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
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 1. Транспортировку демобилизованных от пристани Цепочкино до города возложить на 
автотранспортную контору – тов. Таран. По прибытию больших партий обязать всех руководите-
лей, имеющих автомашины, по требованию Райвоенкомата подавать автомашины на пристань, не 
взимая никакой платы за перевозку демобилизованных. 
 2. Предложить председателям сельисполкомов по распоряжению Райвоенкомата быстро 
посылать лошадей для встречи демобилизованных для перевозки их до колхозов. 
 3. Предложить председателю РПС т. Русских обеспечивать хорошими обедами прибываю-
щих на пристани Цепочкино, Аркуль, так и в городе и запретить отпуск обедов по коммерческим 
ценам. 
 4. Предложить Райлесхозу т. Истомину, Райтопу т. Самарцеву обеспечивать нуждающихся 
товарищей топливом как выпиской билетов, а в отдельных случаях готовым топливом. 
 5. Предложить председателю Горсовета т. Низовцеву всем нуждающимся в квартирах не-
медленно последних обеспечивать, предоставляя им лучшие квартиры. 
 6. Обязать председателей сельисполкомов особо нуждающимся в продовольствии оказы-
вать помощь за счёт колхозов, не ориентируя их на государственную помощь. 
 7. Предупредить всех руководителей районных организаций и сельсоветы, что в случае 
проявления бездушного отношения – виновные  будут строго наказываться. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 124, л. 230) 
 
 38.  О нарушениях постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) «Об уборке урожая и заготовках 
сельскохозяйственных продуктов в 1945 г.» колхозом «Сэскем» Селенурского сельсовета. Реше-
ние РИК от 11 августа 1945 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что по состоянию на 11 августа 1945 г. колхоз «Сэскем»* к 
выполнению плана хлебопоставок не приступил. Намолоченное зерно в количестве 148 кгр. было 
размолото и израсходовано на внутриколхозные нужды 43 кгр., тем самым председатель колхоза 
тов. Смирнов нарушил постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б) «Об уборке урожая и заготовках сель-
скохозяйственных продуктов в 1945 году».  Председатель сельсовета тов. Лянгузов и агент рай-
уполнаркомзага тов. Кононова, зная о фактах нарушения закона о хлебопоставках в колхозе «Сэс-
кем», мер к устранению их не приняли, уполномоченный исполкома райсовета тов. Кошкин, бу-
дучи в сельсовете, фактов разбазаривания зерна не заметил. 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. Поручить райпрокурору тов. Маркову привлечь к уголовной ответственности председа-
теля колхоза «Сэскем» Смирнова за нарушение закона о хлебопоставках. 
 2. Агента райполнаркомзага тов. Кононову за неприятие мер к расхитителям государствен-
ного хлеба с работы снять. Предложить уполномоченному наркомата заготовок по Уржумскому 
району тов. Шерстнёву привлечь её к ответственности. 
 3. Указать уполномоченному исполкома райсовета тов. Кошкину на его безответственное 
отношение к делу выполнения постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) «Об уборке урожая и заго-
товках сельхозпродуктов в 1945 году» в колхозах Селенурского сельсовета. 
 4. Председателя Селенурского сельсовета тов. Лянгузова с работы снять, исполнение обя-
занностей возложить на депутата сельсовета тов. Викторова. Разрешить сельсовету до 20 августа 
провести сессию. 
 5. Предупредить всех председателей колхозов, сельсоветов, уполномоченных исполкома 
райсовета, что за факты хищения зерна в колхозах, нарушение закона о хлебопоставках и невы-
полнение графика по сдаче хлеба государству они будут сурово наказываться. 
 * Национальный марийский колхоз в д. Селенур. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 125, л. 260об) 
 
 39. О мобилизации на сельскохозяйственные работы.  Решение РИК от 11 августа 1945 г. 
 В соответствии с постановлением Исполкома Кировского Облсовета депутатов трудящихся 
и бюро Кировского Обкома ВКП(б) «Об уборке урожая в 1945 г.» от 26 июля 1945 г.  
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
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 1. Мобилизовать на с/х работы трудоспособное население в количестве 1300 человек: из 
организаций и учреждений 300 человек, неработающего населения города 250, учащихся техни-
кумов, неполных средних и средних школ 600 человек, неколхозного сельского населения 150 че-
ловек.  
 (Персональные списки прилагаются.) 
 2. Обязать зав. мобилизацией тов. Сунцова, председателей с/советов и поселковый совет 
немедленно вручить моб. повестки и направить в колхозы (план прилагается). 
 3. Обязать председателей колхозов обеспечить мобилизованных, прибывших в колхозы на 
с/х работы, помещением для ночлега и общественным питанием по ценам не выше  цен коопера-
ции и госторговли, кроме хлеба, подлежащего удержанию при окончательном расчёте по тру-
додням. 
 4. Разъяснить мобилизованным постановление СНК СССР и ЦК ВКП(б) о том, что каждый 
мобилизованный должен выработать 40-50 трудодней; учащиеся от 14 до 16 лет – 25-30 трудод-
ней, после чего могут быть, по желанию, освобождены от работы по мобилизации. 
 5. Сохранить порядок оплаты мобилизованным 1944 года, т. е. мобилизованный получает 
на каждый выработанный трудодень 1 кгр. зерна или 5 кгр. картофеля, а также, по согласию с мо-
билизованным, овощами. 
 6. Запретить правлениям колхозов принимать на временную или постоянную работу чле-
нов других колхозов без согласия правлений колхозов, членами которых они состоят. 
 7. Разъяснить мобилизованным на с/х работы, что за ними сохраняется зарплата в размере 
50%, а также стипендия за учащимися. 
 8. Предупредить руководителей учреждений и организаций и директоров школ, что они 
несут личную ответственность за своевременный выход мобилизованных, а также систематически 
следить за работой мобилизованных. 
 9. Поручить Райпрокурору тов. Маркову привлекать к ответственности злостно уклоняю-
щихся от мобилизации на с/х работы, а также самовольно ушедших с работы. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 125, л. 263об-264) 
 
 40. О нарушениях в колхозном землепользовании в колхозе «3-й Интернационал» Пет-
ровского сельсовета Уржумского района.  Решение РИК от 4 сентября 1945 г. 
 Исполком Райсовета отмечает, что: 
 1) В луговом участке №2, закреплённом за колхозом «3-й Интернационал» государствен-
ным актом на вечное пользование землёй, граница по смежеству с пос. Медведок, Молотовского 
района, в течение ряда последних лет была неясной, вследствие утраты межевых знаков; 
 2) Благодаря этому со стороны отдельных лиц и учреждений пос. Медведок ежегодно 
производилось нарушение в колхозном землепользовании, выражавшееся в самовольной посад-
ке овощных культур на колхозных лугах, что повторилось и в текущем году на площади со стороны 
частных лиц – 0,29 га и со стороны учреждений и организаций – 1,25 га; 
 3) До июля месяца с/г, а тем более до весеннего сева и во время весеннего сева колхоз «3-
й Интернационал» претензий никаких не заявлял, 
 ИСПОЛКОМ РАЙСОВЕТА РЕШИЛ: 
 1. В силу изложенных выше причин, претензии колхоза в части обобществления урожая 
овощных культур 1945 г. на площади, занятой частными лицами 0,29 га и учреждениями и органи-
зациями 1,25 га, отклонить. 
 2. Дальнейшее пользование вышеуказанными участками со стороны частных лиц и учре-
ждений пос. Медведок запретить и считать границей, разделяющей земли колхоза «3-й  Интерна-
ционал», с землями пос. Медведок, - Суходольную линию ЮВ 7434/427,5, являющуюся одновре-
менно границей между Молотовским и Уржумским районами, установленную в 1936 г. и возоб-
новлённую в 1945 г, согласно акту от 15 августа 1945 г. 
 3. Запретить пастьбу скота, принадлежащего населению пос. Медведок, по окошенным 
лугам колхоза              «3-й Интернационал», без согласия общего собрания этого колхоза. 
 4. Заявление представителей Молотовского района, записанное в акте от 15 августа 1945 
г., о том, что занятая под овощи площадь в количестве 1,54 га находилась в фактическом пользо-
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вании учреждений и частных лиц посёлка Медведок до выдачи колхозу «3-й Интернационал» гос-
ударственного акта на вечное пользование землёй, - считать не доказанным. 
 5. Просить Исполком Кировского Облсовета утвердить данное решение в части установ-
ленной в 1936 г. и возобновлённой в 1945 г. границы, разделяющей земли колхоза «3-й Интерна-
ционал» Уржумского района и пос. Медведок Молотовского района, являющейся одновременно 
районной границей, оспариваемой представителями Молотовского района. 
 (САР АУМР, ф. 1, оп. 1, д. 125, л. 286-287) 
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Приложение 10 
 

Состав Буйского районного Совета депутатов трудящихся 
 
 1-й созыв состоял из депутатов Уржумского и Лебяжского райсоветов, избранных на тер-
ритории Буйского района в 1939 г.  и 17 марта 1945 г. составивших Буйский райсовет: 
1) Губин Александр Гаврилович, зав. райфо и зам. предрика; 
2) Сбоев Михаил Яковлевич, зав. райзо; 
3) Колесников Николай Алексеевич, уполномоченный наркомата заготовок СССР по району; 
4) Помыткин Пётр Иванович, колхозник (д. Чукша Лажского с/с); 
5) Таныгин Алексей Матвеевич, управляющий районной конторой «Заготскот»; 
6) Быкова Анна Петровна, колхозница колхоза «Труженик» (д. Рычковщина Лажского с/с); 
7) Берёзкина Пелагея Николаевна, учитель Пустопольской НСШ; 
8) Новосёлова М. И., колхозница (Чагинский с/с); 
9) Панов Александр Андреевич, механизатор Буйской МТС (сл. Заречная); 
10) Семячкин Иван Михайлович, колхозник «Красного востока» (Тарасовский с/с); 
11) Буйских Алевтина Александровна, счетовод колхоза «Колхозная семья» (с. Пустополье). 
 

2-й созыв (21 декабря 1947 г.) 
 
 Депутаты областного Совета: 
1) Булатов Михаил Васильевич, 1911 г. р., чл. ВКП (б), первый секретарь райкома ВКП (б);  
2) Попова Агриппина Платоновна, 1906 г. р., звеньевая колхоза «Искра» (д. Лаптевщина Лаптев-
ского с/с). 
 Депутаты районного Совета: 
1) Пермяков Иван Прокопьевич, 1888 г. р., зав. животноводческими фермами колхоза «25-й Ок-
тябрь» (д. Рябиновцы Адовского с/с); 
2) Матвеев Виктор Михайлович, 1909 г. р., чл. ВКП (б), пред. райисполкома; 
3) Меркулов Михаил Иванович, 1915 г. р., б/п,  пред. исполкома Байсинского с/с; 
4) Мошкин Николай Иванович, бригадир тракторной бригады Буйской МТС; 
5) Булатов Михаил Васильевич, 1911 г. р., первый секретарь райкома ВКП (б); 
6) Кузнецова Анна Васильевна, главный агроном райотдела сельского хозяйства; 
7) Богомолова Антонина Васильевна, учитель математики Больше-Гаринской НСШ; 
8) Батухтин Алексей Петрович, 1909 г. р., чл. ВКП (б), пред. исполкома Изиморского с/с; 
9) Вараксин Филипп Игнатьевич, 1899 г. р., чл. ВКП (б), председатель райплана; 
10) Рублёв Андрей Зотович, первый секретарь райкома ВЛКСМ; 
11) Пушкина Ульяна Ивановна, б/п, колхозница (Кузнецовский с/с); 
12) Лебедев Иван Трофимович, чл. ВКП (б), начальник райотдела МВД; 
13) Быкова Анна Петровна, б/п, колхозница колхоза «Труженик» Лажского с/с ; 
14) Котельников Иван Спиридонович, секретарь райкома ВКП(б);  
15) Патрушева Анастасия Андриановна, б/п, зав. МТФ колхоза «Красная заря» Лаптевского с/с; 
16) Пихтин Андриан Иванович, 1900 г. р., чл. ВКП (б), пред. исполкома Лебедёвского с/с; 
17) Тетерин Кузьма Кузьмич, б/п, председатель колхоза «Красная Звезда» Мало-Гаринского с/с; 
18) Путинцев Пётр Васильевич, 1911 г. р., второй секретарь райкома ВКП (б); 
19) Губин Александр Гаврилович, 1899 г. р., чл. ВКП(б), зам. председателя райисполкома, зав. от-
делом сельского хозяйства; 
20) Картавых Антонина Степановна, б/п, свинарка колхоза им. С. М. Кирова (поч. Чугуевский Сюк-
синского с/с); 
21) Решетникова Елена Зотовна, зав. районной амбулаторией; 
22) Седельников Иван Николаевич, 1920 г. р., чл. ВКП (б), зав. райотделом соцобеспечения;   
23) Костромин Александр Гордеевич, 1918 г. р., чл. ВКП (б), секретарь райисполкома; 
24) Матанцев Анатолий Осипович, чл. ВКП (б), директор Буйской МТС;  
25) Бешкарева Мария Семёновна, 1910 г. р., б/п, зав. Мари-Шуэтской нач. школой Чамского с/с. 
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3-й созыв (17 декабря 1950 г.) 
 
 Депутаты областного Совета:  
 1) Алексеев Михаил Иванович, 1911 г. р., чл. ВКП (б), зав. животноводством колхоза им. Свердло-
ва Адовского с/с;  
2) Булатов Михаил Васильевич, 1911 г. р., чл. ВКП (б), зав. сельскохозяйственным отделом Киров-
ского обкома ВКП (б). 
 Депутаты районного Совета: 
1) Беляев Виталий Никитович, 1900 г. р., б/п, старший землеустроитель райсельхозотдела; 
2) Сунцова Фаина Григорьевна, 1926 г. р., канд. в чл. ВКП (б), заведующая районным отделом со-
циального обеспечения; 
3) Коновалов Сергей Алексеевич, 1924 г. р., чл. ВКП (б), второй секретарь райкома ВЛКСМ; 
4) Чеснокова Екатерина Ивановна, 1925 г. р., б/п, участковый агроном Байсинского с/с; 
5) Матвеев Виктор Михайлович, 1909 г. р., первый секретарь райкома ВКП (б); 
6) Филимонова Анна Петровна, 1927 г. р., б/п, директор Буйской СШ; 
7) Резвых Антонина Петровна, 1927 г. р., б/п, зав. райздравотделом; 
8) Батухтин Алексей Петрович, 1909 г. р., чл. ВКП (б), председатель колхоза им. Свердлова Изи-
морского с/с; 
9) Чернов Василий Петрович, 1905 г. р., чл. ВКП (б), председатель исполкома райсовета; 
10) Вараксин Филипп Игнатьевич, 1899 г. р., чл. ВКП (б), пред. колхоза им. Ворошилова Комлевско-
го с/с; 
11) Гурьев Леонид Дмитриевич, 1915 г. р., секретарь райкома ВКП (б); 
12) Макарова Екатерина Дмитриевна, 1924 г. р., б/п, зав. Верхне-Пузинерской начальной школой 
Кузнецовского с/с; 
13) Савинцева Августа Степановна, 1923 г. р., б/п, учитель Лажской СШ; 
14) Кривилёва Александра Константиновна, 1907 г. р., зав. сельхозотделом райкома ВКП (б); 
15) Печёнкина Дарья Павловна, 1921 г. р., б/п, комбайнер Лажской МТС (д. Лаптево); 
16) Пихтин Андриан Иванович, 1900 г. р., чл. ВКП (б), пред. исполкома Лебедёвского сельсовета; 
17) Бешкарева Мария Семёновна, 1910 г. р., чл. ВКП (б), секретарь райисполкома; 
18) Марьин Андрей Алексеевич, 1905 г. р., чл. ВКП (б), директор райпищекомбината; 
19) Житнов Григорий Матвеевич, 1907 г. р., чл. ВКП (б), прокурор района; 
20) Губин Александр Гаврилович, 1899 г. р., чл. ВКП (б), пред. райплана; 
21) Крюковских Анатолий Васильевич, 1921 г. р., чл. ВКП (б), зав. райсельхозотделом; 
22) Богатырёв Иван Иосифович, 1917 г. р., чл. ВКП (б), зам. директора Буйской МТС по политчасти; 
23) Шикалов Михаил Андреевич, 1914 г. р., чл. ВКП (б), начальник райотдела МГБ; 
24) Седельников Иван Николаевич, 1920 г. р., чл. ВКП (б), пред. колхоза «Путь Ленина»                     
Чагинского с/с; 
25) Вершинин Виктор Данилович, 1913 г. р., б/п, тракторист Буйской МТС. 
 
 

4-й созыв (22 февраля 1953 г.) 
 
 Депутаты областного Совета:  
1) Бешкарева Анна Николаевна, доярка колхоза «Молодая гвардия» (с. Буйское);  
2) Морозов Александр Васильевич, 1905 г. р., инструктор обкома КПСС.  
 Депутаты районного Совета: 
1) Брыгин Николай Филимонович, 1921 г. р., чл. КПСС, директор Адовской НСШ; 
2) Пленкова Анна Павловна, 1920 г. р., чл. КПСС, зав. райсельхозотделом; 
3) Быданова Лидия Михайловна, 1918 г. р., секретарь райкома КПСС; 
4) Кошкин Николай Степанович, 1905 г. р., чл. КПСС, директор Буйской МТС; 
5) Путинцев Пётр Васильевич, 1911 г. р., первый секретарь райкома КПСС; 
6) Самарцева Алевтина Ивановна, 1925 г. р., чл. ВЛКСМ, завуч Буйской СШ; 
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7) Ростова Анна Николаевна, 1922 г. р., б/п, агроном райсемхоза при колхозе «Молодая гвардия»  
(с. Буйское); 
8) Тетерин Николай Андреевич, 1922 г. р., чл. КПСС, председатель райплана; 
9) Меркулова Зоя Васильевна, 1930 г. р., чл. ВЛКСМ, второй секретарь райкома ВЛКСМ; 
10) Пухов Виктор Александрович, 1923 г. р., чл. КПСС, прокурор района; 
11) Окунев Иван Иванович, 1920 г. р., чл. КПСС, секретарь райисполкома; 
12) Белоглазов Савва Львович, 1923 г. р., чл. КПСС, ответственный редактор газеты «Призыв»; 
13) Пихтин Андриан Иванович, 1900 г. р., чл. КПСС, директор райпищекомбината; 
14) Кошкин Василий Сергеевич, 1909 г. р., б/п, бригадир тракторной бригады Лажской МТС; 
15) Созин Николай Николаевич, 1911 г. р., чл. КПСС, директор Лажской МТС; 
16) Чернов Василий Петрович, 1905 г. р., чл. КПСС, председатель райисполкома; 
17) Маякова Анна Алексеевна, 1916 г. р., б/п, зав. МТФ колхоза им. Ф. Э. Дзержинского (поч. Соко-
ловский Лебедёвского с/с); 
18) Губин Александр Гаврилович, 1899 г. р., чл. КПСС, зав. райфо; 
19) Холкин Василий Павлович, 1923 г. р., чл. КПСС, председатель исполкома Посенурского с/с; 
20) Резвых Александр Иванович, 1917 г. р., б/п, председатель колхоза «Заветы Ленина»                        
(с. Пустополье); 
21) Тимофеев Геннадий Александрович, 1926 г. р., чл. ВЛКСМ, главный врач-хирург Буйской рай-
онной больницы; 
22) Дракина Надежда Григорьевна, 1908 г. р., б/п, начальник райгоссеминспекции; 
23) Белевских Таисия Ивановна, 1918 г. р., бригадир полеводческой бригады колхоза «Правда» 
(поч. Александровский Тарасовского с/с); 
24) Крюковских Анатолий Васильевич, 1921 г. р., второй секретарь  райкома КПСС;  
25) Сорокин Николай Иванович, 1904 г. р., чл. КПСС, председатель колхоза им. Г. М. Маленкова (д. 
Мари-Шуэть Чамского с/с).  
 

5-й созыв (27 февраля 1955 г.) 
 
 Данных о депутатах областного Совета в деле (ф. 98, оп. 1, д. 63) не содержится. 
 Депутаты районного Совета: 
1) Пирогов Яков Николаевич, 1909 г. р., чл. КПСС, председатель райисполкома; 
2) Алексеева Зоя Ивановна, б/п, свинарка колхоза им. Я. М. Свердлова (д. Меркуши Адовского 
с/с); 
3) Бушмелева Эмилия Владимировна, б/п, доярка колхоза им. В. М. Молотова (д. Ново-Крюково 
Адовского с/с); 
4) Суслов Николай Михайлович, 1927 г. р., чл. КПСС, зав. РОНО; 
5) Бахтина Серафима Кузьмовна, б/п, колхозница колхоза «Знамя коммунизма» (д. Посенур Бай-
синского с/с); 
6) Никифоров Ефим Яковлевич, 1911 г. р., чл. КПСС, председатель колхоза им. М. И. Калинина (с. 
Байса); 
7) Сбоев Виталий Михайлович, 1929 г. р., чл. КПСС, инструктор райисполкома; 
8) Кошкин Николай Степанович, 1905 г. р., чл. КПСС, председатель колхоза им. М. В. Фрунзе             
(с. Буйское); 
9) Самарцева Алевтина Ивановна, б/п, завуч Буйской СШ; 
10) Самарцев Пётр Иванович, 1928 г. р., чл. КПСС, председатель райплана;  
11) Тимофеев Геннадий Александрович, 1926 г. р., канд. в чл. КПСС, главный врач Буйской боль-
ницы; 
12) Окунев Иван Иванович, 1920 г. р., чл. КПСС, пред. исполкома Буйского с/с; 
13) Охотникова Ефросинья Алексеевна, б/п, учитель Изиморской школы; 
14) Лопарёв Ростислав Викторович, б/п, пред. колхоза им. Н. С. Хрущёва (д. Изиморка); 
15) Пухов Виктор Александрович, 1923 г. р., чл. КПСС, прокурор района; 
16) Крупин Александр Сергеевич, б/п, бригадир тракторной бригады №16 Лажской МТС                      
(д. Комлево); 



695 
 

 

17) Заболотский Василий Григорьевич, чл. КПСС, пред. колхоза им. К. Е. Ворошилова                        
(д. Комлево); 
18) Тетерин Николай Андреевич, 1922 г. р., чл. КПСС, пред. колхоза им. Н. А. Булганина                     
(с. Кузнецово); 
19) Пегашев Николай Михайлович, б/п, колхозник колхоза им. Н. А. Булганина (д. Верхняя Пу-
зинерь Кузнецовского с/с); 
20) Быданова Лидия Михайловна, 1918 г. р., секретарь райкома КПСС; 
21) Пихтин Андриан Иванович, 1900 г. р., чл. КПСС, пред. колхоза «Светлый путь» (поч. Лебедёв-
ский); 
22) Маякова Анна Алексеевна, 1916 г. р., б/п, зав. фермами колхоза «Светлый путь» (поч. Соколов-
ский Лебедёвского с/с); 
23) Белоглазов Савва Львович, 1923 г. р., чл. КПСС, редактор газеты «Призыв»; 
24) Колпащиков Диоген Кириллович, 1926 г. р., чл. КПСС, пред. исполкома Пустопольского с/с; 
25) Нестерова Анастасия Андреевна, б/п, учитель Овсянниковской школы; 
26) Созина Маргарита Михайловна, 1927 г. р., канд. в чл. КПСС, и. о. зав. райздравом; 
27) Колупаев Николай Петрович, чл. КПСС, пред колхоза им. В. И. Ленина (с. Лаж); 
28) Зайцева Валентина Гавриловна, б/п, гл. ветврач Лажской МТС; 
29) Лебедев Иван Трофимович, чл. КПСС, начальник РОМ МВД; 
30) Портнов Юрий Фёдорович, 1923 г. р., чл. КПСС, директор Буйской МТС; 
31) Заболотский Борис Михайлович, 1924 г. р., чл. КПСС, пред. колхоза «Правда» (поч. Тарасов-
ский); 
32) Губин Александр Гаврилович, 1899 г. р., чл. КПСС, зав. райфо; 
33) Мошкина Анисья Григорьевна. 1917 г. р., б/п, комбайнер Лажской МТС по колхозу им. И. В. 
Сталина (д. Кужнур Чагинского с/с ); 
34) Чернов Василий Петрович, 1905 г. р., первый секретарь райкома КПСС; 
35) Корякин Геннадий Иванович, чл. КПСС, пред. правления райпотребсоюза. 
 
 
 
 
 


